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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Право, в котором отказали

25.05.2007г., Журнал «Новый взгляд»
Россия должна проявлять настойчивость в том, чтобы вести работу по официальному признанию «непризнанных» 

государств. Речь не идет об их незамедлительном включении в состав Российской Федерации. Речь идет о признании 
права народов, живущих в Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья на самоопределение. То право, в котором им без 
всяких оснований отказали в 1991 году, хотя на этот счет были прямые записи в советских законах. Мне кажется, что это не 
справедливо, и здесь Россия имеет право на активность.

–  Константин Федорович, Вам не кажется, что США восприняли окончание «холодной войны» как свою победу  
и  именно  этим  объясняется  их  проникновение  в  государства  Кавказа,  Средней  Азии  и  в  другие  государства  
постсоветского пространства?

–   Безусловно,   США  воспринимают окончание «холодной войны», как свою победу. И должен заметить, что 
ничего другого не остается думать и нам, поскольку каковы бы не были наши субъективные чувства, объективно – это была 
их победа.

В апреле 2007 года Хилари Клинтон внесла законопроект, предлагая вознаграждать за победу в «холодной войне» 
ветеранов американской разведки, дипломатии, общественных и политических деятелей и т.д. У нас по этому поводу было 
много комментариев, где мы пытаемся доказать, что в «холодной войне» никаких победителей не было, но все эти наши 
объяснения несколько натянуты. Никакие наши слезы, сожаления, призывы к новому мышлению, как во времена Горбачева, 
не сумели затушевать тот факт, что Советский Союз и США были конкурентами, противниками. И это, мне кажется, на тот 
момент было связано ни столько с идеологическим противостоянием, поскольку СССР эпохи Брежнева, что уж тем более – 
эпохи Горбачева, не был рассадником мировой революции, как, скажем, Советское государство периода Ленина и Троцкого. 
Это связано, прежде всего, с объективностью того факта, что интересы двух крупнейших держав сталкивались во всем 
мире и, конечно, исчезновение такого государства, как СССР, его распад были встречены с ликованием в американском 
истеблишменте.

Объясняется ли этим проникновение США на Кавказ? Дело в том, что они увидели для себя новые возможности 
не  только  на Кавказе,  но и  дальше в  Средней  Азии.  Сам по себе Кавказ,  конечно,  им интересен,  но  в  период,  когда 
обостряется борьба за ресурсы и с каждым годом эти ресурсы все более ограничены, конечно же, США рассматривают 
кладовые Центральной Азии, Каспийского моря, не как тайну за семью печатями, а как своеобразный кувшин, который 
должен быть раскупорен. Между тем Кавказ как раз и является горлышком этого кувшина.

– Чем продуктивен интерес Запада к Грузии?
–  Грузия  является  единственной  коммуникацией,  которая  фактически  связывает  между  собой  Азербайджан, 

Каспий и дальше в Центральную Азию. Для тех,  кто не хотел бы получать доступ к Центрально-Азиатским ресурсам и 
ресурсам Каспийского моря по договоренности с Россией, через территорию России, по договоренности с Китаем и по 
договоренности с Ираном, выясняется, что попасть к этим ресурсам возможно только через территорию нынешней Грузии. 
Собственно, в этом и заключается интерес Запада к Грузии, не более того.

Грузия  как  экономический  партнер  незначительна.  Сельское  хозяйство  Грузии  представляют  определенный 
интерес лишь тем, кто жил в бывшем Советском Союзе. Промышленность в Грузии всегда была придатком в экономике 
Грузии, и не продуктом самостоятельного развития. Сегодня она переживает убытки и кризис.

Для  Запада  здесь  остается  география  –  геополитика,  ради  которой,  собственно  говоря,  и  поддерживают 
грузинское государство и выстраивают его в наиболее антироссийском ключе.

Безусловно, к этому добавляется известное расхождение в оценке происшедшего в Абхазии и в Южной Осетии, 
разный подход к тому, каково природа Грузино-Абхазского и Грузино-Осетинского конфликта. Я при этом думаю, что у США 
и их западных союзников при этом нет такого уж желания брать на себя все проблемы Грузии и решать их за свой счет. Я  
никогда  не  встречал  американцев,  которые  бы  занимались  чистой  благотворительностью,  когда  дело  касается  чужих 
национальных интересов. Мне кажется, что они до определенной степени и при определенных обстоятельствах готовы 
даже допустить раздел Грузии. Он для них окажется дополнительной гарантией того, что та часть Грузии, которая их инте-
ресует (та, которая сегодня подконтрольна Тбилиси) будет враждебна к Абхазии и Южной Осетии. И будет обвинять во 
всем Россию.

Грузия настроена, может быть, наиболее антироссийски из всех постсоветских государств. Для США подобное 
положение в определенной степени выгодно. И США не хотят породить у Грузии подозрение, что они готовы на какой-то 
сговор по вопросу Абхазии, Южной Осетии с Россией и с той же Абхазией и Южной Осетией. Но, уверяю вас, они в принци-
пе не так уж заинтересованы в этой территориальной целостности Грузии. Само по себе возвращение Абхазии и Южной 
Осетии  для  них  явилось  бы серьезным испытанием,  которое  заставило  бы их  корректировать  свою политику,  тратить 
средства. Им же важно иметь здесь конфликт. Мы сталкиваемся с ситуацией, когда Запад и Грузия заинтересованы не в 
разрешении конфликта, а в том, чтобы этот конфликт вечно на этой территории был постоянным.

–   Можно  ли  расценивать  агрессивную  политику  Грузии  по  отношению  к  России  слабостью  режима  
Саакашвили?

–  Внешне все выглядит наоборот. «Ай, Моська! Знай, она сильна, раз лает на слона», – так написал классик в 
своей басне.

Знаете, когда в свое время происходили известные события в Польше, связанные с «Солидарностью» (они были, 
конечно, серьезнейшим ударом по Варшавскому договору и системе мирового социализма), один злоязычный немецкий 
журнал,  а  немцы всегда доверительно относились к  самостоятельности Польши,  опубликовал карикатуру.  В ней поляк 
смотрит на глобус в подзорную трубу и видит только Польшу. Вот примерно так, мне кажется, в большую, очень большую 
подзорную трубу на карту мира смотрят грузинские политики.
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Как представляется, в подоплеке сегодняшнего отношения Грузии к России несколько основных причин. Первая 
причина – это насквозь проникнутый шовинизмом и национализмом грузинский правящий класс. Это началось не вчера.

У  нас  в  России  мы,  наоборот,  сейчас  остро  переживаем  всякие  попытки  националистов  выставить  вперед, 
выделить из числа россиян именно русских, везде и всюду, надо это или не надо, защищать их права. В России, если я 
скажу,  что  я  русский,  в  определенной  части  обществам  сразу  возникнет  подозрение,  что  я,  по  всей  видимости,  – 
националист.

В Грузии такое – в порядке вещей. Желание правящей элиты Грузии находить виноватых везде и всюду, кроме как 
в  своей  собственной  среде,  привело  к  тому,  что  с  течением  времени  стало  выдаваться  за  аксиому:  во  всех  бедах 
сегодняшней Грузии виновата Россия. В случае с Абхазией и Южной Осетией – это в Москве разработали коварный план, 
как  разделить  Грузию,  как  ее  наказать,  и  вот  в  соответствии  с  этим  коварным  планом  вначале  поссорили  грузин  с 
осетинами, а затем и с абхазами.

Вторая причина агрессивности Грузии – забвение истории. Грузия и грузинский народ были в свое время спасены 
для будущего с приходом России на Кавказ. Более того, грузинские властители были теми, кто инициировал этот приход. 
Сегодня  же  стараются  вытравить  из  грузинского  народа  всякое  взвешенное,  дружелюбное  отношение  к  России, 
перечеркнуть все страницы наших отношений в прошлом, дать им ложную интерпретацию, поменять с плюса на минус 
прежние оценки. Фактически это попытки загнать грузинский народ в такое идейное состояние, при котором все, что ни 
происходит с Грузией и в Грузии, объявляется не плодом собственных заблуждений и ошибок, а заговоров и всякого рода 
происков со стороны России. Ну, кто в 91–93 годах в России думал о происходящем с Грузией? Россия еще в тот момент с 
трудом избавлялась от  шока  в  результате  распада СССР.  Внутри  России шла борьба  между Ельциным и Верховным 
Советом. И нелепо говорить, что тогда, когда в своей собственной стране стреляли танки по парламенту, у нас был какой-то 
изощренный план в отношении Грузии.

И,  наконец,  последнее:  агрессивность  правящей элиты  Грузии  связана  с  ее  нежеланием сосредоточить  свои 
усилия и силы грузинского народа на решении больших задач, связанных с подъемом благосостояния, экономики, достиже-
нием  подлинной  демократии,  а  не  «усеченной»  демократии.  Происходящее  трагически  сказывается  на  судьбе  самого 
грузинского народа, который достоин лучшей участи, чем постоянно ожидать, как манны небесной, реванша за Абхазию и 
Южную Осетию.

– Что Вы имеете в виду, когда заявляете, что «Грузия в СНГ никому не нужна»?
–  Грузия не была в СНГ на момент, когда СНГ провозглашалось, она вошла в него в 1992 году с «заднего входа». 

Если Грузия точно также из СНГ выйдет, никто этого особенно не заметит кроме самой Грузии, где будут кричать о развале 
СНГ.

– Кто что теряет и что выигрывает в случае вхождения Грузии в НАТО?
–  В отличие от Украины, у   меня нет сомнений, что грузинское население в основном убедили в том, что панацея 

для Грузии – это вступление в НАТО. В Грузии нет активных сил, которые боролись бы против такого вступления.  Во 
многом это  связано,  безусловно,  с  впечатлением,  которое  удалось  создать  грузинской  элите:  все  хорошее  связано  с 
Западом и НАТО, а все плохое – с Россией. Если Россия против НАТО – значит, нам надо в НАТО быть. По примитивной 
логике грузинского   правительства,   если   Россия против НАТО – значит, нам надо в НАТО быть.

Разумеется,  есть  и более  основательные причины.  Прежде всего,  представители грузинской правящей элиты 
путем втягивания НАТО в кавказские дела пытаются добиться от НАТО более активного вмешательства в абхазский и 
осетинский конфликты. Им кажется, что, раздув какой-то грандиозный пожар, они решают свои узкокорыстные или даже 
национальные задачи. Понимая, что Россия, конечно, не допустит какого-то силового решения этих конфликтов, они ищут 
других, кто мог бы ими заняться.

Интересы же НАТО на Кавказе в том, чтобы иметь здесь местный форпост,  авангард, помогающий пробивать 
проход дальше в те территории, которые на самом деле интересны для Запада с точки зрения недр.

Конечно, членство Грузии в НАТО дополнительно гарантирует постоянное нахождение Грузии в орбите Запада. Но 
не следует думать, что вопрос о вступлении Грузии в НАТО уже предрешен, как это пытаются представить в Тбилиси. В са-
мом НАТО, судя по всему, хватает здравомыслящих людей, которые понимают, что идти на поводу у экстремистских кругов 
в этом ли районе земного шара или в другом – серьезная угроза международной и собственной безопасности.

НАТО играет в свою игру, но до определенных пределов. Грузия все время ищет хозяина – спонсора, которого, как 
ей кажется, она обрела в лице западноевропейских государств. Но НАТО не организация, которая занимается насаждением 
демократии или экономикой или торгует тюльпанами. Это – военно-политический блок.

И, в принципе, мне кажется, что членство в НАТО отбросят Грузию от важных прошлых связей и отношений. А пре-
вращение  Грузии  во  врага,  конкурента  России  породит  для грузинского  народа  целый комплекс  труднейших проблем, 
которые лучше не создавать.

– Какие шаги по поддержке самопровозглашенных республик остаются в запасе у российской власти?
–  Я, конечно, не могу отвечать за российскую власть в целом, хотя и принадлежу к правящей партии, состою во 

фракции «Единая Россия», являюсь членом Генерального Совета партии. Могу сказать, что я выступаю в ряде случаев 
острым критиком российских властей, когда дело касается последовательности нашей политики на Кавказе.

Постараюсь уточнить, что я считаю на сегодняшний день определяющим в заданном Вами вопросе. Главное для 
России на Кавказе сегодня – четко установить, кто является здесь врагом, а кто другом.

Грузия по идее должна состоять в первых рядах врагов. Самое простое было бы реагировать по принципу: «Все, 
что плохо для моих врагов, что хорошо для врагов моих врагов – хорошо для России». Но Россия, как ответственный ме-
ждународный игрок, как великая страна, конечно, не может так упрощенно вести себя в международных отношениях.

Мы  стараемся  в  случае  с  абхазским  и  осетинским  конфликтами  придерживаться  определенных  принципов, 
которые, кстати сказать, по-разному определяют, скажем, в МИД России.

Я лично считаю, что в сложившейся ситуации у России нет оснований поддерживать идею территориальной цело-
стности Грузии. Официальная же позиция России с момента возникновения этих конфликтов по данному вопросу до сих пор 
не менялась. Т.е. мы по-прежнему официально исходим из позиции, что Грузия – это целостное государство.
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Лично я в этом не уверен. Я уверен в обратном, – что никаких оснований, ни правовых, ни исторических, ни, 
наконец, политических на сегодняшний день нет, чтобы считать власть Грузии распространяющейся на территории Абхазии 
и Южной Осетии, которые Грузия ни одного дня с момента провозглашения своей независимости не контролировала.

Что касается нахождения российских миротворцев в регионе, то их уход – это провокация войны. Мы против войны 
на Кавказе. Такая точка зрения победила здесь, хотя еще совсем недавно, еще в последние годы правления Ельцина, были 
мысли о том, что если, конечно, Грузия будет настаивать, то мы вынуждены будем по ее просьбе уйти и из Абхазии и из 
Южной Осетии. Нам удалось доказать, и я в этом участвовал, что это было бы катастрофическим решением.

На мой взгляд, сегодня уже нет рецидивов когда-то популярного в России подхода: Грузия хочет – мы остаемся, 
Грузия не хочет – мы не остаемся. Мы исходим из того, что если обе стороны конфликта нас приглашали, то до тех пор, 
пока они обе вместе не скажут, что необходимость в этом отпала, мы будем оставаться на месте. А всякая другая трактовка 
означает  провокацию  военных  действий.  Это  в  России  понимают,  и  это,  на  мой  взгляд,  стоит  многих  заблуждений 
российских политиков.

Но  Россия этим не ограничивается.  Она сегодня оказывает реальную поддержку  в  принятии  гражданства РФ 
жителями Абхазии и Южной Осетии, в распространении на них большинства своих гарантий пенсионных норм.  Хотя в 
последнем случае, хочу заметить, борьба идет, и я тоже в ней участвую. В борьбе за то, чтобы в полном объеме гражданам 
России, живущим в Абхазии и Южной Осетии, оказывались все те возможности и услуги, которые положены гражданину 
России.

Россия сегодня в политическом плане заявила о том, что предоставление независимости Косово, вопреки мнению 
Сербии,  означает  прецедент,  который  может  быть  применим  к  «непризнанным»  государствам  на  постсоветском 
пространстве. При этом конечно, не совсем корректно конфликты в Закавказье ставить в один ряд с косовским конфликтом. 
Но важен момент, важен сам факт, что в России заговорили об ином возможном российском решении в данном вопросе.

Россия, и в этом я выступаю в роли критика российской официальной позиции, должна проявлять настойчивость в 
том, чтобы вести работу по официальному признанию «непризнанных» государств. Речь не идет об их незамедлительном 
включении в состав Российской Федерации. Речь идет о признании права народов, живущих в Абхазии, Южной Осетии и 
Приднестровья на самоопределение. То право, в котором им безо всяких оснований отказали в 1991 году, хотя на этот счет 
были прямые записи в советских законах. Мне кажется, что это не справедливо, и здесь Россия имеет право на активность.

Кроме того,  у России, безусловно, существует целый ряд возможностей поддержки Абхазии, Южной Осетии и 
Приднестровья  по  линии  экономического  сотрудничества,  социальной  взаимопомощи,  снятия  барьеров  и  ликвидации 
остатков блокады (которые действовали, во всяком случае, в отношении Абхазии, в том числе с российским участием). Я 
обратился к руководству нашей страны с настоятельной просьбой возобновить не только пассажирское железнодорожное, 
но  и  морское  и воздушное сообщение  с  Абхазией.  Считаю,  кроме прочего,  что  в  ситуации,  когда  Сочи  остается пре-
тендентом на проведение Олимпийских игр 2014 года, даже с точки зрения норм авиационной безопасности, аэропорты 
Абхазии должны быть открыты.

–   Сохранится  ли  преемственность  российской  политики  в  отношении  Абхазии,  Южной  Осетии  и  
Приднестровья после президентских выборов в России 2008 года?

– Мне хотелось бы думать, что периоды поисков хорошего и плохого для России во внешней политике завершены. 
В целом у нас общенациональная внешняя политика и по отношению к Абхазии, Южной Осетии и Приднестровью ясна, в 
чем состоят наши интересы. Они, кроме прочего, в том, чтобы сохранить уважение народов, которые доверили нам свое 
спокойствие, чтобы сохранить мир в регионе, то есть оставить на месте миротворцев, дать возможность людям, которые к 
нам обращают свои надежды, жить достойно людей в  XXI веке. Я не вижу, чем такое наше желание в России ущемляет 
кого-либо, включая Грузию.

–  Вы согласны с таким мнением: «Если бы Абхазия находилась от Вены в 3–4 часах езды, ее бы признали»?
–  У нас есть обратные примеры.  Hи в 3–4 часах езды, но на значительно более близком расстоянии от Вены 

находится Приднестровье, но это, тем не менее, не решает приднестровской проблемы. В наш век быстрых перемещений 
дело не столько в расстояниях, сколько в геополитических интересах.

– Резолюция Совета Безопасности ООН, принятая семь месяцев назад, не выполнена грузинской стороной. В 
Кодорском ущелье по-прежнему находится большое количество вооруженных людей силовых структур и тяжелого оружия. 
Также грузинской стороной не выполнено положение  резолюции 1716, предписывающее необходимость воздерживаться от 
провокационной и воинственной риторики. И мировое сообщество на этом фоне молчит, более того, делает это весьма 
артистично... 

–   Молчать тоже  можно  артистично. Говорят,  что высшая форма актерского мастерства – это способность 
держать паузу. Что касается желания западных стран требовать от Грузии выполнения резолюции по Кодорскому ущелью, 
оно, конечно, очень избирательно. На последнем заседании Совета Безопасности ООН по грузино-абхазскому конфликту 
американцы очередной раз продемонстрировали свою пристрастность, не пустили Сергея Шамбу на обсуждение абхаза 
темы.  На  мой  взгляд,  это  факт  вопиющий,  на  него  обратил  внимание  наш представитель  в  ООН Чуркин.  Могу  себе 
представить,  какой бы крик поднялся,  если б каких-нибудь в Балканских делах представителей косовских албанцев не 
пустили на обсуждение судьбы Косово где-нибудь в международных инстанциях. Для меня это лишний пример применения 
двойных стандартов.  Мой вывод:  мы не должны продолжать только сетовать,  удивляться и возмущаться.  Мы должны 
делать, прежде всего, выводы и вести себя адекватным образом,  не обращать внимания на бесконечные попытки нас 
запугать тем, что наше признание Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья означает что-то непоправимое для России.

–   Как  Вы  полагаете,  возможна  ли  ситуация,  когда  бы  Российская  Федерация  официально  признала  
независимость Абхазии?

– В российском обществе хватает голов, которые тратят много пороху на изобретение таких катастрофических 
сценариев: что с Россией произойдет, если вдруг она признает Абхазию, Южную Осетию или Приднестровье.

Ничего с ней не произойдет. Мне кажется, что ни от нашего газа в Европе не откажутся в ответ на наше признание, 
ни в кредитах нам не откажут (с прежними мы расплатились и теперь долгов не имеем), ни санкции против нас международ-
ное сообщество через ООН (где, в Совете Безопасности у нас есть право вето) не предпримет.
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Нечего этим себя запугивать. Нужно трезво оценить, в какой мере такое признание послужит в конкретный момент 
действительно общим интересам.  Прежде всего,  интересам народов Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья.  Другое 
дело, что мы это решение так долго не принимали, то просто так им разбрасываться в любой момент было бы тоже не 
правильно. Оно должно прозвучать в тот момент, когда оно будет наиболее востребовано.

Наконец, это решение не должно быть одиночным гласом вопиющего в пустыне. Есть много государств, не только 
Венесуэла с Кубой, но и целый ряд других государств, которые вполне могли бы, не очень многим рискуя, поддержать это 
признание. Во всем мире огромное количество признанных, но «не состоявшихся» государств, которые не имеют и десятой 
доли признаков государства, которые на сегодняшний день имеют Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье. На это надо 
обращать внимание.

–  Может ли Запад пересмотреть свое отношение к Абхазии, Южной Осетии и Приднестровью, в целом к  
конфликтам, после того как Косово приобретет статус независимого государства?

–  Нужно заметить, что все усилия сегодня Запада как раз состоят в том, чтобы не допустить утверждения этого 
подхода: не рассматривать независимость Косово как прецедент для Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья.

Сегодня  очень  серьезно  стоит  вопрос  о  возможности  принятия  плана  Ахтисаари.  Весь  смысл  этого  плана 
заключается в том, чтобы вынудить Сербию согласиться на «усеченную» независимость. Пока Сербия не сдается в этом 
отношении и получает вдохновение в известной позиции России, которая дала понять, что она применит право вето в этом 
случае.

В свою очередь, США последнее время заявляет: что бы там не произошло, они независимость Косово признают. 
И при этом никакой взаимосвязи между Косово и, допустим, Абхазией, Южной Осетией и Приднестровьем не видят. Это 
избирательность объяснима. По большому счету, с более вменяемыми американскими дипломатами можно договариваться 
по этим вопросам.

–  Что бы Вы хотели пожелать абхазскому народу?
–   Я  желаю  успехов  абхазскому  народу.  Абхазский  народ  мне  лично  очень  много  дал.  Больше,  чем я  смог 

отплатить самой Абхазии за это время. Если мне за прошедшие годы как-то удалось своей активностью,   заявлениями, 
выступлениями компенсировать недочеты нашей политики по отношению к Абхазии, то я счастлив! 

Русский язык теряет статус в странах СНГ
18.06.2007.Телеканал ТВ-Центр

Эстонская авиакомпания Estonian Air  отменила сегодня утром рейс по маршруту Таллин -  Москва и Москва - 
Таллин,  о причинах пока не сообщается.  Одновременно правительство Эстонии заявило, что выделит более 60 тысяч 
долларов на обеспечение безопасности посольства. Тем временем в Москве проходит первое заседание круглого стола 
«Зарубежная диаспора – интеллектуальный потенциал России», которое организовали Институт стран СНГ и Московский 
Дом соотечественника. По мнению участников, напряженная общественно-политическая ситуация негативно отражается на 
статусе русского языка. Эксперты видят проблему в отсутствии государственной поддержки русскоязычного населения за 
рубежом.  Например,  в  Белоруссии  китайцы  открываю  учебные  заведения,  но  до  сих  пор  нет  ни  одного  российского 
института.

Александр  Гронский,  секретарь  правления  Белорусского  общественного  объединения  «Русь»:  «Белорусы 
абсолютно не знают о том, что реально происходит в России. В частности, до сих пор они свято уверены, что их пенсии 
больше, чем в России. Хотя уже все далеко наоборот. В Белоруссии отменены льготы пенсионером. Об этом все молчат и 
думают, что в России все хуже».

Константин Затулин, член правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом:  «Еще 
больше встреч и обсуждений должно пройти, а еще больше должно быть предпринято действий, чтобы и русский язык, и 
русский человек за рубежом чувствовали себя комфортно». 

12 друзей СНГ
18.06.2007.Сайт партии «Единая Россия»

Злата Чумаченко
На фоне грандиозного Международного экономического форума в Санкт-Петербурге проходивший параллельно 

неформальный саммит СНГ остался практически незамеченным средствами массовой информации. Между тем эту встречу 
глав государств Содружества без преувеличения можно назвать знаковой, возможно даже переломной для организации.

По  большому  счету,  чтобы петербургский  саммит  был  признан  успешным,  хватило  бы  того,  что  впервые  за 
несколько лет  на него съехались все руководители стран СНГ,  включая нового президента Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухаммедова и грозящих покинуть организацию Виктора Ющенко и Михаила Саакашвили. Однако на этом "успехи" 
не  закончились.  Президенты  не  только  собрались  все  вместе,  но  и  смогли  конструктивно  обсудить  перспективы 
Содружества, планы по его реформированию и основные направления дальнейшей деятельности. Кроме того, на саммите 
были озвучены предложения, которые могли бы заинтересовать всех членов организации. Владимир Путин высказал идею 
создания в Евро-Азиатском регионе структур, аналогичных ВТО. А президент Казахстана Нурсултан Назарбаев поделился 
проектами,  которые  помогут  странам  Центрально-Азиатского  региона  решить  проблемы  транзита  и  справиться  с 
дефицитом пресной воды. Более детально обсудить все вопросы и подписать необходимые документы президенты 12 
стран договорились в октябре на официальном саммите организации в Душанбе.

Основные  переговоры сопровождались  двусторонними  встречами  лидеров  стран  СНГ.  Причем  петербургский 
воздух оказался настолько благотворным, что даже встреча Роберта Кочаряна и Ильхама Алиева, на которой обсуждалась 
проблема Нагорного Карабаха,  прошла достаточно мирно.  Ни о чем конкретном лидеры пока не договорились,  но, как 
отмечают  эксперты  обеих  стран,  сам  факт  состоявшегося  разговора,  уже  означает  многое.  Оставил  дома  прежнюю 
агрессию и Михаил Саакашвили.  На встрече  с Владимиром Путиным грузинский президент довольно много  говорил о 
взаимном доверии и плодотворном сотрудничестве. А при обсуждении традиционно болезненного для Тбилиси вопроса 
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территориальной целостности неожиданно выяснилось, что стороны придерживаются одинаковой позиции по Косово и не 
одобряют  план  Ахтисаари,  на  котором  настаивают  США.  От  проамерикански  настроенного  Саакашвили  такого 
вольнодумства никто не ожидал.

Забыл  о  своем  намерении  выйти  из  СНГ  и  Виктор  Ющенко.  Даже  политические  сложности  на  Украине  не 
помешали  ему  приехать  на  саммит.  Более  того,  он  привез  собственный  пакет  предложений  по  реформированию 
организации.  В  беседе  с  Владимиром  Путиным  украинский  президент  высоко  отозвался  о  динамике  двусторонних 
отношений и даже пообещал пересмотреть списки российских граждан, которым запрещен въезд на Украину. Правда, сразу 
после окончания переговоров с российским лидером в интервью канадскому изданию The Globe and Mail Ющенко опять 
клялся в верности Западу, рассказывал о военной угрозе со стороны России, стремлении как можно быстрее привести свою 
страну в НАТО… Ну, как говорится, не все сразу.

–  Саммит  продемонстрировал  очень  важные  тенденции  на  пространстве  бывшего  СССР.  Налицо  изменение 
отношения к самой идее Содружества и его перспективам, – подводит специально для "ЕР" итоги встречи президентов в 
Санкт-Петербурге  заместитель директора  Института  стран  СНГ  Владимир  Жарихин.  –  В  отличие  от  предыдущего 
форума в Минске здесь не было криков: "Завтра же выйдем из СНГ!" Более того, главные инициаторы таких заявлений 
Саакашвили и Ющенко с огромным желанием ехали на этот саммит. Обращает на себя внимание и присутствие на встрече 
нового президента Туркменистана. Я думаю, это сигнал, что в ближайшее время Ашхабад в полном объеме возобновит 
свое  членство  в  организации.  Все  это  еще  раз  доказывает,  что,  несмотря  на  проблемы,  СНГ  является  достаточно 
эффективным  инструментом,  от  которого  отказываться  не  имеет  смысла.  Другое  дело,  что  организацию  нужно 
реформировать и придать импульс ее развитию. На саммите прозвучало несколько вариантов,  как  лучше это сделать. 
Президент Казахстана предложил каждый год выносить по одному ключевому вопросу и в качестве первой темы вынес 
проблемы миграции. Чисто технически, может быть, это и разумно. Схожая схема работает на саммитах G8. Но для того 
чтобы такая модель была эффективна, нужно преобразовать структуры. И тут у членов организации взгляды достаточно 
разные. Назарбаев предлагает модель "клуба президентов". В России придерживаются несколько другой точки зрения. Мы 
считаем,  что  СНГ  доказало  свою  жизнеспособность  в  нынешнем  виде  и  должно  иметь  статус  полноценной 
межрегиональной организации.

По мнению эксперта,  несмотря на сложности и противоречия предложение обсудить проблемы миграции на 
саммите в Душанбе можно только приветствовать:

– Тема очень актуальна, поскольку поток переселенцев и временных рабочих в пространстве СНГ исчисляется 
сотнями тысяч. При этом надо учитывать, что только два государства являются акцепторами: в большей степени Россия, в 
меньшей – Казахстан.  Все остальные страны – доноры.  Естественно проблема миграции в  первую очередь беспокоит 
Москву  и  Астану.  Донорам  легче  –  они  избавляются  от  избыточной  рабочей  силы,  снижают  безработицу,  получают 
значительные финансовые поступления и не несут никакой ответственности. А вот у принимающей стороны возникают 
проблемы  как  политического  плана,  так  и  гуманитарного.  Незаконные  мигранты,  по  сути,  являются  новыми  "рабами", 
людьми, которые находятся за пределами законодательной базы. Им можно не платить деньги, а если (не дай бог!) их 
убивают, никто не узнает об этом, потому что в стране их как бы и нет. Ясно, что нужно говорить не только об обязанностях 
стран-акцепторов, но и об ответственности государств, из которых идет миграция. Хотя бы по отношению к собственным 
гражданам.

Жарихин  также  обратил  внимание на  два  экономических  проекта,  озвученных  президентом  Казахстана  и 
напрямую связанных с Россией:

– Первый предполагает строительство судоходного канала между Каспийским и Черным морями. Идея, конечно, 
очень интересная, но сразу возникает множество вопросов. Например, кто за него будет платить и станет ли он когда-
нибудь рентабельным? Это еще помимо экологического аспекта, который тоже нужно очень тщательно прорабатывать. 
Второе предложение Назарбаева – это, по сути, советский проект, так называемый поворот сибирских рек. На самом деле, 
конечно, ни о каком "повороте" речь не идет. Вопрос в переброске лишь 5% воды в Центральную Азию. Для сельского 
хозяйства региона это во многом был бы путь спасения. Но здесь опять же возникает вопрос цены и рентабельности. 
Учитывая тенденции к повышению стоимости и значимости водных ресурсов, перспективы у этого проекта есть.  Когда 
рентабельность выйдет на более короткие сроки, к этой идее наверняка еще вернутся.

И, наконец, еще одной значимой новостью саммита,  по мнению заместителя директора институт стран СНГ, 
стала  информация  о  том,  что  Александр  Лукашенко  выступил  против  кандидатуры  Александра  Вешнякова  на  пост 
исполнительного  секретаря  Содружества.  Эксперт  считает,  что  такое  табу  может  быть  связано  только  с  какими-то 
"субъективными факторами":

–  На  мой  взгляд,  назначение  Вешнякова  на  этот  пост  было бы  полезно,  поскольку  означало  бы  укрепление 
гуманитарной функции Содружества. Особенно в части наблюдения за выборами и придания этому процессу объективного 
характера. Авторитет и знания бывшего руководителя ЦИК помогли бы выработать необходимые критерии, чтобы давать 
заключения о легитимности выборов. Поскольку внешние оценки зачастую грешат явной политизацией.

К.Ф. Затулин в программе «Вести 24»
18.06.2007.Телеканал РТР

Ведущий: О положении наших соотечественников за рубежом сегодня говорили на «круглом столе», посвященном 
роли зарубежной диаспоры в общественной жизни России, в частности, говорили о том, что ее представители могут стать 
межнациональными посредниками, внести свой вклад в формирование образа страны в глазах всего остального мира.

К.  Затулин: Конечно,  Россия  имеет  и  систему  своих  посольств,  консульств  за  рубежом,  своих  прямых 
представителей за пределами Российской Федерации. Но в широком плане именно к нашим соотечественникам адресуются 
упреки или, наоборот, восхищение политикой России. Именно они сегодня на Украине или в Латвии, или в Казахстане, или 
даже во Франции объясняют всем другим, а в чем состоит интерес Российской Федерации.
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СНГ отвечает НАТО
20.06.2007.Взгляд

Михаил Тюренков
«Боевое  содружество  –  2007»  может  стать  асимметричным ответом на  антироссийские  действия США,  ЕС и 

НАТО.
В среду сразу же после состоявшегося заседания Совета министров обороны стран СНГ российский министр 

обороны Анатолий Сердюков заявил, что страны СНГ договорились о расширении военного сотрудничества. По его словам, 
особое  внимание  члены совета  уделили вопросу  о  проведении совместных учений  с  боевыми стрельбами войск ПВО 
«Боевое содружество – 2007». В них примут участие силы ПВО шести государств СНГ: Армении, Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, России и Узбекистана. 

«Сегодня мы, в частности, проанализировали ход реализации концепции военного сотрудничества государств – 
участников  СНГ  до  2010  года.  Также  согласованы  вопросы  финансового  обеспечения  объединенной  системы  ПВО 
государств – участников СНГ на 2008 год», – отметил Сердюков. 

«Налицо  признаки  возникновения  геополитического  антагонизма,  аналогичного  советско-американскому 
противостоянию  второй  половины  ХХ  века»  Активизация  военного  сотрудничества  стран  СНГ  наверняка  связана  с 
нарастающим  напряжением  в  отношениях  России  и  Запада.  Со  своей  стороны,  блок  НАТО  предпринимает  шаги  по 
расширению военного присутствия на постсоветском пространстве. Так, именно сегодня в Ереван с трехдневным визитом 
прибывает  спецпредставитель  генерального  секретаря  НАТО  Роберт  Симмонс,  который  в  течение  ближайших  дней 
планирует встретиться фактически со всеми представителями армянского истеблишмента: президентом Армении Робертом 
Кочаряном, спикером Национального собрания Тиграном Торосяном, премьер-министром Сержем Саркисяном, министром 
обороны  Микаэлом  Арутюняном,  главой  МИД  Варданом  Осканяном.  Данный  визит  будет  проходить  в  рамках 
индивидуального партнерства Армения – НАТО (IPAP), программа которого реализуется с декабря 2005 года. 

У Армении есть свои резоны для контактов с НАТО. Как сказал газете ВЗГЛЯД директор Института стран СНГ, 
депутат Госдумы Константин Затулин, Армения, как независимое государство, находящееся с Турцией и Азербайджаном 
в конфронтации, пытается проводить смешанную политику в отношении с Россией. Несмотря на Договор о коллективной 
безопасности, Армения стремится наладить отношения и со странами НАТО. 

По словам Затулина, диалог с НАТО – это в своем роде защита от международного сообщества. В то же время 
Ереван не отказывается и от Договора о коллективной безопасности. 

Затулин подчеркнул,  что Россия не должна упускать возможности еще раз напомнить Армении о Договоре о 
коллективной безопасности. В противном случае стратегическое партнерство России и Армении будет затруднительным. 

Решение Совета министров обороны стран СНГ можно как раз считать такого рода напоминанием. Кроме того, 
страны НАТО и альянс в целом в последнее время предприняли ряд шагов, свидетельствующих о возможности новой 
холодной войны. Можно вспомнить ситуацию, складывающуюся с ДОВСЕ, системой ПРО, а также последние заявления 
генерального секретаря НАТО Яапа де Хооп Схеффера о том, что страны НАТО будут тратить на оборону не меньше 
средств, чем на здравоохранение и образование. 

Лидеры НАТО уверяют, что ни о каком возобновлении противостояния блоков времен холодной войны речь не 
идет. Так, де Хооп Схеффер на днях заявил: «Вне всяких сомнений, сегодня по сравнению с периодом холодной войны 
гораздо  сложнее  объяснить  сложный  характер  и  масштаб  возникающих  перед  нами  угроз  для  безопасности,  а  также 
обеспечивать и сохранять политическую и общественную поддержку наших усилий по противодействию таким угрозам». 

Российские официальные лица тоже настаивают, что холодная война не возобновилась, хотя признают, что об 
углублении сотрудничества с НАТО речь сейчас не идет. Об этом, в частности, вчера говорил постоянный представитель 
России при штаб-квартире НАТО Константин Тоцкий. 

Однако факты – упрямая вещь. И они говорят, что налицо признаки возникновения геополитического антагонизма, 
аналогичного советско-американскому противостоянию второй половины ХХ века. Вероятно, опасность реализации такого 
антагонизма будет в центре переговоров в ходе предстоящего 25–26 июня визита Яапа де Хооп Схеффера в Москву и 
Санкт-Петербург. Генсек НАТО примет участие в мероприятиях по случаю десятилетия подписания Основополагающего 
акта между Россией и НАТО и пятилетия создания Совета Россия – НАТО. 

Очевидно,  что  НАТО во  главе  с  США  будет  продолжать  противодействовать  превращению  ОДКБ в  подобие 
Организации Варшавского договора. Но, судя по начавшемуся расширению военного сотрудничества в рамках СНГ, эти 
действия встретят противодействие.

Константин Затулин: «Борцы за русский язык не растут на диване»
22.06.2007.Крымская правда

Юлия Вербицкая
Первый  визит  на  Украину  после  годичного  вынужденного  перерыва  для  директора  Института  стран  СНГ, 

депутата Госдумы РФ Константина Затулина выдался чрезвычайно успешным в плане информационной активности.
Константин  Фёдорович  дал  две  пресс-конференции  в  Крыму,  открывал  фестиваль  «Великое  русское  слово», 

посетил «Свободу слова» Савика Шустера и выяснил в «Московских новостях», «Почему Крым хочет домой».
-  Константин Фёдорович,  на конференции «Русский язык в  поликультурном мире» прозвучал тезис о том,  что 

русофония может стать национальной идеей. Как вы это можете прокомментировать?
- Речь идёт о том, что русский язык, мир русской культуры, интересен не только для русских. Безусловно, мне это 

приятно. Мы должны способствовать тому, чтобы русский язык изучали и знали – лично, через СМИ, с помощью специально 
выстроенной политики поощрения надо открывать образовательные центры и филиалы российских колледжей за рубежом, 
распространять информацию на русском языке и так далее. Так же, как это делают французы в отношении французского 
языка.  Они  растеряли  свою  колониальную  империю,  но  до  сих  пор  находятся  в  особых  отношениях  с  бывшими 
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территориями, где с большим успехом поддерживают французский язык – это происходит и в Алжире, который воевал с 
Францией, и в Ливане, который с Францией не воевал.

- Но пока что вместо русофонии приходится рассуждать о русофобии. Опять же вы говорите, что на пространствах 
СНГ статус русского языка стал инструментом политики.

-  Зачастую мы сталкиваемся с тем,  что поводом для политического успеха или 
провала политиков или политических сил становится отношение к русскому языку и другим 
правам русскоязычного населения. Вспомним, как обещания придать русскому языку статус 
официального или  государственного позволяли побеждать  или служили дополнительным 
основанием для прихода к власти совершенно разных политиков: Александра Лукашенко, 
Леонида Кучмы, Владимира Воронина. Сегодня уже можно подвести промежуточные итоги 
исполнения этих обещаний. Так, русский язык в статусе государственного находится только 
в Белоруссии, в статусе официального – только в Киргизии. Во всех других государствах 
СНГ в конституциях содержится то или иное упоминание о русском языке или как о языке 
межнационального  общения  или  же  как  о  языке  национального  меньшинства.  Но 
практически нигде на пространстве СНГ русский язык до сих пор не получил того правового и 
политического статуса, которого он достоин, исходя из той роли, которую он повсеместно 
играет в жизни людей.

- Тогда ваши дальнейшие прогнозы как эксперта: получит ли русский язык такой 
статус, к примеру, на Украине?

- Знаете, я не могу предсказывать, потому что мы с вами участники этой истории - 
она  не  завершена.  Но  я  всем сердцем за  то,  чтобы он  этот  статус  получил.  Мало  того,  любые  хоть  сколько-нибудь 
непредвзятые наблюдатели, которые, кстати, исходят из своих интересов, но при этом ни на минуту не сомневаются в 
необходимости сильной Украины (даже такой Украины, которая бы в некоторой степени компенсировала влияние России), 
понимая, в какой тупик сегодня заходит национальный и языковой вопросы, по-дружески подсказывают Украине, что надо 
бы решить эту проблему. К примеру, недавно бывший посол США на Украине Стивен Пфайфер заявил, что необходимо 
предоставить русскому языку официальный статус. И это сказал человек, которого не заподозришь в служении Кремлю. 
Любой  сегодня  это  понимает.  Только  оголтелые  во  власти  или  им  прислуживающие  продолжают  гнуть  своё:  никаких 
специальных мер поддержки русскому языку не нужно. Господин Казарин, представляющийся и главным русистом Украины, 
и вице-губернатором Севастополя одновременно, во всех аудиториях доказывает, что не нужно ничего делать – русский 
язык сам себя спасёт. Меня умиляет такая чистота чиновничьих мотиваций. Профессор Сивачёв, учивший меня истории в 
МГУ, говорил, что специалисты не растут на диване. Так вот, борцы за русский язык тоже не растут на диване на деньги 
начальства, продолжающего искоренять русский язык на Украине.

- Да, есть в среде профессиональных филологов такое мнение: русский язык настолько великий и могучий, что в 
принципе он в защите не нуждается – всё переживёт, всё в себя интегрирует. Разве не так?

- Это проблема не филологическая, а политическая и этнополитическая в том числе. Филологи не могут не знать, 
что за последние двенадцать лет количество русских на Украине уменьшилось на четверть. Безусловно, русский язык и 
русские люди – это не идентичные понятия. Но очевидно, что без русского языка русских людей не будет. То есть это будут  
люди, которые не являются русскими: они будут какими угодно – советскими, украинскими, но не русскими. Сегодня на 
Украине  мы  сталкиваемся  с  реальным  процессом  ассимиляции  русского  населения.  Причём  с  процессом,  который 
организован  на  государственном  уровне.  Я  утверждаю,  что  он  организован,  потому  что  носит  системный  и 
санкционированный характер: развитие образования на определённом языке и неразвитие образования на другом языке, 
жёсткие требования к кинопрокату, телевизионному показу, радиовещанию, попытки установить квоты на импорт книг на 
русском языке, которыми занимались «оранжевые» правительства.

 - Константин Фёдорович, вот вы выступили с предложением – при налаживании экономических отношений со 
странами СНГ Россия должна добиваться преференций для русского языка. Такая политика не кажется вам умалением 
русского языка?

- Нет, мне так не кажется. Потому что речь идёт не о каких-то там грубостях в стиле: вы нам русский язык - а мы 
вам снижаем цену на газ. Речь идёт о понимании того, что существуют взаимные связи и взаимные обязанности. Есть такое 
понятие, как климат отношений. И если он на Украине таков, что после победы «оранжевой революции» семимильными 
шагами  началось  наступление  на  русский  язык,  то  экономическое  взаимодействие  долго  не  продержится.  Потому что 
языковая политика будет формировать контекст,  в котором происходят экономические отношения.  Почему-то никого не 
возмущает,  что  США  периодически  ставят  условия  тем  или  иным  странам  –  при  отмене  какой-либо  поправки  или 
присваивании какого-либо статуса в торговле. Условие одно - развитие демократических свобод.

- Но они же не связывают это с английским языком.
- Скажите, а разве право на язык не является одной из демократических свобод? Выходить на улицу с плакатом – 

это демократическая свобода, а говорить на языке – это не демократическая свобода? Это такое же право человека.
- Вот ваши оппоненты - профессиональные филологи и русисты - заявляют, что нельзя превращать служение 

русскому языку в этнический вопрос и нельзя загонять русский язык в консервную банку.  Вы с этим не согласны? Что 
вызывает ваше справедливое негодование?

- Моё справедливое негодование вызывает лицемерие. Когда тот же Казарин требует от русских знать украинский 
язык лучше, чем сами украинцы, он не может не понимать, что обращается не к коллегам-филологам, а к многомиллионной 
массе русскоязычного населения Украины. Меня возмущает, когда неглупый человек не находит другого способа сделать 
карьеру украинского чиновника, кроме как требовать у них, людей разных возрастов, разного происхождения, живущих на 
разных территориях, работающих на разных работах, чтобы они все как дипломированные филологи, знали украинский 
язык и знали его лучше, чем люди в Ивано-Франковске. Это очевидное лицемерие в ситуации, когда на Западной Украине 
практически  не  осталось  русских  школ,  когда  региональными  властями  там  принимаются  решения,  которые  даже  в 
тоталитарных государствах выглядят одиозными – как решение Ивано-Франковского горсовета подслушивать на переменах 
и доносить, если кто-то говорит не на украинском языке. Одно дело сидеть в русскоязычном Севастополе и периодически 
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устраивать самопиар,  выдавая себя за лучшего друга всех языков в  мире,  и  совершенно другое дело – заботиться о 
русском языке где-нибудь в Ивано-Франковске и бороться за то,  чтобы твои дети не выросли Иванами, не помнящими 
родства.

Клуб на три буквы
22.06.2007.Московские новости

Василина Васильева
Молдавия может выйти из ГУАМ
Альянс  Грузии,  Украины,  Азербайджана  и  Молдавии  -  ГУАМ  -  может  потерять  еще  одну  букву  в  своей 

аббревиатуре. 18-19 июня в Баку прошел второй саммит этой организации, созданной десять лет назад по инициативе 
Киева в качестве альтернативы СНГ. Напомним, что в 2002 году от участия в альянсе отказался Узбекистан, сейчас же 
бакинскую встречу в верхах неожиданно для организаторов мероприятия проигнорировал президент Молдавии Владимир 
Воронин - на форуме Кишинев представлял премьер-министр Василий Тарлев. По официальной версии, молдавский глава 
не смог приехать в азербайджанскую столицу из-за участия в Совете по сотрудничеству Молдавия - ЕС (где, впрочем, 
президентское присутствие вовсе необязательно). Но, по мнению аналитиков, Воронин отказался посетить саммит ГУАМ 
совсем по иным причинам. Не исключено, что Кишинев пытается отмежеваться от участия в этой организации с четко 
обозначенным антироссийским курсом. Такое поведение Молдавии вполне объяснимо: по некоторой информации, Москва и 
Кишинев  ведут  переговоры  о  реализации  так  называемого  плана  Козака  -  российского  варианта  урегулирования 
приднестровского конфликта (см. подробнее на с. 21). Видимо, на этом фоне Воронину крайне не хотелось обсуждать в 
Азербайджане  идею своего  украинского  коллеги  Виктора  Ющенко  -  создать  в  рамках  ГУАМ миротворческий  батальон, 
который мог бы действовать под мандатами Совбеза ООН и ОБСЕ. Цель - урегулировать территориальные конфликты на 
постсоветском пространстве,  прежде всего в Абхазии,  Южной Осетии и Приднестровье.  Кроме того,  на днях  в Москве 
заявили о готовности возобновить импорт молдавских вин. Известно, что до марта 2006 года Молдавия экспортировала в 
РФ до 80% своей винной продукции, из-за санкций России республика потеряла около 200 млн долларов.

Территориальный и винный вопросы станут ключевой темой на переговорах Воронин - Путин 22 июня в Кремле. 
Напомним,  что  за  последние  две  недели это  будет  вторая встреча  российского  и  молдавского  лидеров  -  10  июня  на 
Петербургском саммите СНГ их беседа продолжалась около часа. Однако некоторые российские аналитики пока не спешат 
говорить о смене внешнеполитических приоритетов Молдавии - Кишинев уже не раз давал авансы Москве, но продолжал 
курс на евроинтеграцию.

Получится ли ГУЛАК?
Впрочем,  несмотря на  такую плохую новость,  как  отсутствие  президента  Воронина,  участники  саммита  ГУАМ 

довольно оптимистично обозначили перспективы альянса. По словам украинского лидера Виктора Ющенко, ГУАМ - это 
"оплот стабильности  в  регионе".  В свою очередь,  президент Грузии Михаил Саакашвили определил эту региональную 
организацию как "реально действующую", что, по его мнению, и отличает ГУАМ от СНГ, "которое так и осталось "клубом 
встреч  глав  государств".  По  итогам  двухдневного  форума  стороны  кроме  того,  что  договорились  о  создании 
миротворческого контингента организации и создании свободной экономической зоны, подписали Бакинскую декларацию, в 
которой речь идет о стремлении участников альянса развивать сотрудничество и региональные позиции ГУАМ. Также в 
документе  подчеркивается  необходимость  активизации  усилий  по  использованию  транзитного  потенциала  и  созданию 
транспортного коридора ГУАМ. Кроме прочего, декларация подтверждает стремление Грузии, Украины, Азербайджана и 
Молдавии "осуществлять вклад в укрепление глобальной энергетической безопасности".

По  мнению  украинского  президента,  в  рамках  ГУАМ  необходимо  создать  единое  пространство  по  добыче  и 
транзиту энергоресурсов. "Главным звеном в этой системе станет нефтепровод "Одесса - Броды", который мы доведем до 
Польши", - заявил Виктор Ющенко. Обсуждению темы строительства нефтепровода "Одесса - Броды - Плоцк - Гданьск", 
который должен стать альтернативой поставкам российских энергоресурсов в Европу, на бакинском саммите ГУАМ, как, 
впрочем,  и  на  прошлогоднем  киевском,  было  уделено  повышенное  внимание.  Примечательно,  что  интерес  к  этому 
главному проекту стран ГУАМ и Польши до недавнего времени проявляла Астана: заполнить мощности нефтепровода 
предполагалось казахстанской нефтью, которая могла бы на танкерах доставляться до Одессы, а оттуда по трубопроводу - 
в польские города Плоцк и Гданьск. Известно, что на краковском энергетическом саммите, прошедшем в мае по инициативе 
Киева и Варшавы, где довольно подробно обсуждался этот проект,  Казахстан даже подписал совместное коммюнике с 
Украиной, Азербайджаном, Грузией, Литвой и Польшей. В связи с чем некоторые эксперты, понимая, что без казахстанской 
нефти проект "Одесса - Гданьск" можно считать безнадежным, высказали мнение о возможном вхождении Казахстана в 
ГУАМ.  Впрочем,  в  Астане  к  этой  информации  отнеслись  критически.  "Для  Казахстана  ГУАМ  не  интересен  ни  в 
политическом, ни в экономическом плане: ему сейчас выгоднее сотрудничать с государствами альянса на двусторонней 
основе. Казахстанское руководство хорошо понимает, что ни политических, ни реальных экономических проектов ГУАМ 
пока предложить не может - в альянс входят страны-энергопотребители", - прокомментировал "МН" директор казахстанской 
Группы оценки рисков Досым Сатпаев. По мнению аналитика, Казахстан пока не собирается присоединяться к проекту 
"Одесса  -  Броды  -  Плоцк  -  Гданьск",  если  в  нем  не  будет  участвовать  Россия.  Кроме  того,  у  Казахстана  есть  свои 
приоритетные  нефтегазовые  проекты:  на  первом  месте  -  строительство  газопроводов  в  сторону  Китая,  на  втором  - 
расширение  мощностей КТК для казахстанской  нефти,  на  третьем -  проект  "Баку  -  Тбилиси  -  Джейхан",  который пока 
заполняется азербайджанской нефтью и может стать актуальным для Казахстана лишь к 2012-2013 годам. "Казахстан свои 
приоритеты  определил,  и  ГУАМ  в  этот  список  не  входит.  Кроме  того,  не  исключено,  что  между  Москвой  и  Астаной 
существует  некая  договоренность:  почти  вся  казахстанская  нефть  идет  через  КТК,  а  взамен  Астана  не  участвует  в 
прозападных энергетических проектах", - полагает Сатпаев.

В то же время появилась информация, что вопрос о членстве в ГУАМ серьезно рассматривает Литва, которая 
сейчас внимательно изучает политические и экономические аспекты этого шага. Не исключено, что перспективы более 
тесного  сотрудничества  Вильнюса  с  ГУАМ  будут  обсуждаться  уже  осенью,  во  время  официального  визита 
азербайджанского лидера Ильхама Алиева в Литву.

Деньги ЕС вылетят в трубу

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

13



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стоит отметить, что последние саммиты ГУАМ активно посещают наблюдатели из Евросоюза. На этот раз в Баку 
помимо традиционных европейских гостей - президентов Польши, Румынии и Литвы также прибыли представители США, 
Турции и Японии.  Присутствие Токио на форуме ГУАМ стало большой неожиданностью для многих экспертов,  правда, 
участие японской стороны в работе саммита было довольно осторожным.

Известно,  что  Запад  уже  открыто  поддерживает  попытку  ряда  бывших  советских  республик  противостоять 
российскому  влиянию  на  постсоветском  пространстве.  Так,  во  время  встречи  в  Баку  представитель  комитета  ЕС  по 
экономике  и  социальной  политике  Мариус-Иген  Опран  заявил,  что  в  ближайшие  три  года  страны  ГУАМ  получат  от 
Евросоюза около 915 млн евро (1,2 млрд долларов) на различные проекты, которые будут способствовать интеграции этих 
государств в европейские структуры. Согласно этой программе Азербайджан получит 92 млн евро, Грузия - 120 млн евро, 
Молдавия - 209 млн евро и Украина - 494 млн евро. По словам Опрана, для каждой страны ЕС подготовил индивидуальный 
план действий, в первую очередь предусмотрено финансирование технико-экономических обоснований нефтегазопроводов. 
Однако аналитики сомневаются, что это поможет трансформировать ГУАМ из регионального клуба по интересам в реально 
действующее сообщество: до сих пор все громкие заявления лидеров альянса не подкреплялись реальными действиями.

Досье МН
МНЕНИЕ
Константин Затулин, депутат Госдумы РФ:
-  ГУАМ  -  организация,  которая  создана  для  того,  чтобы  ограничить  влияние  России  на  постсоветском 

пространстве. Очевидно, что восторги по поводу ГУАМ носят казенный характер, так же как и слезы по поводу СНГ. За 
время своего существования эта  структура ничем,  кроме заявлений,  пока  не может похвалиться.  С другой  стороны,  в 
последнее время ГУАМ принимает все более громкие декларации. Видимо, этим лидеры Грузии, Украины и Азербайджана 
пытаются прикрыть и факт выхода из альянса Узбекистана, и поведение Молдавии, которая сегодня явно демонстрирует 
желание  извлечь  какую-нибудь  выгоду  от  неучастия в  этом объединении.  Зато "патроны"  ГУАМ мобилизовали и  свое 
ближнее, и дальнее зарубежье, и на этот раз в Баку приехали не только представители Польши, но и США, и Японии. Все 
это выдает верховный замысел - не допустить распада ГУАМ и всячески поощрять эту структуру извне для того, чтобы она 
раздражала  Москву  и  демонстрировала  альтернативу  российскому  влиянию.  Что  касается  практических  решений 
бакинского саммита, то ничего судьбоносного не произошло - все они являются перепевами прежних деклараций. Ну разве 
прежде ГУАМ не заявлял о противодействии энергетическому империализму, о транспортных коридорах и фантастических 
трубопроводах в Европу, которые вот-вот начнут функционировать? Разве Ющенко и Саакашвили не говорили о своем 
желании перекроить миротворческие контингенты в зонах постсоветских конфликтов?

Дискуссия вокруг ГУАМ, которая периодически возобновляется от случая к случаю, подогревается исключительно 
тем, что этот альянс с еще худшими родовыми недостатками, чем СНГ, полностью зависит от постороннего влияния. Если 
говорить о внутренних обстоятельствах, которые, безусловно, присутствуют в желании тех или иных государств участвовать 
в ГУАМ, то они ясны.

Эти  страны  проводят  политику,  которая  не  вызывает  удовольствия  в  Москве.  Не  веря  в  действительную 
возможность договоренности с Россией (а условия, которые они ставят Москве, не могут быть приемлемы для любого 
уважающего себя соседа и партнера),  они определили для себя, что именно Россия или ее влияние является для них 
главной помехой. Я не считаю, что игры в ГУАМ сводятся лишь к желанию США запустить на пространство СНГ троянского 
коня. Есть и другие причины. Но страны ГУАМ, проводя такие громкие саммиты с приглашением американцев, поляков и 
японцев, хотят подчеркнуть, что, сидя в одной лодке с Вашингтоном, еще больше, чем он, возбуждены российской угрозой.

Я – русский
25.06.2007, Единая Россия

Чем сильнее и влиятельнее становится Россия, тем больше людей в разных странах с гордостью произносят эти 
слова.

По разным подсчетам только в дальнем зарубежье живут порядка 11 миллионов выходцев из нашей страны и 
бывших союзных республик. Еще больше соотечественников осталось за границами РФ после распада СССР. О проблемах 
русских общин и механизмах их интеграции в единое языковое и информационное пространства говорили в Москве на 
международном форуме "Зарубежная диаспора – интеллектуальный потенциал России". 

По словам открывшего дискуссию директора института стран СНГ, депутата ГД РФ Константина Затулина, для 
миллионов  людей по  всему миру  вне зависимости  от  цвета  их  паспорта  и гражданства  Москва по-прежнему остается 
столицей Родины. И от того, как серьезно Россия будет относиться к проблемам соотечественников за рубежом, во многом 
зависит качество и комфорт их жизни. А сложностей у русскоязычных мигрантов немало. Прежде всего, считает Затулин, 
они связаны с вопросами сохранения традиционной культуры и обучением подрастающего поколения. "Нужно набраться 
терпения и понимать, что должно пройти много встреч, обсуждений и еще больше должно быть предпринято действий, для 
того чтобы русский язык и русский человек за рубежом чувствовали себя комфортно". 

Ректор  Государственного  института  русского  языка  Юрий  Прохоров  отметил,  что  основой  интеллектуального 
потенциала русской диаспоры за рубежом является язык, и от того, насколько хорошо люди владеют "великим и могучим", 
зависит степень их связи с Родиной. "Информация из разных стран, свидетельствующая об устойчивом росте интереса к 
русскому языку, не может не радовать. Конечно, во многом это связано с прагматичными факторами. Русскоговорящие 
стремятся улучшить свои знания, а иностранцы учат его, потому что он востребован на рынке труда". Однако, по мнению 
Прохорова, популярность нашего языка, от чего бы она ни зависела, благотворно отражается на имидже и влиянии РФ. 
"Носитель языка это не профессия – это состояние души. Изучая язык, люди невольно начинают читать нашу литературу, 
вовлекаются в культурное и информационное пространство России. Мне кажется, что за последний год даже в странах СНГ 
немножко снизилось общественно-политическое напряжение в отношении всего русского". 

Заместитель председателя Отдела внешних церковных связей Московского патриархата протоиерей Всеволод 
Чаплин назвал людей главной ценностью нашей страны: "За рубежом живет огромное количество выходцев из России, 
которые готовы не  только  думать  о  Родине,  но  и  активно  ей  помогать.  Благодаря  объединению церквей,  мы сможем 
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пополнить этот ресурс и интегрировать в русское пространство так называемую белую Россию, которую мы потеряли после 
1917 года". 

Кстати, – отметил Чаплин, – сейчас уже тысячи эмигрантов даже во втором и третьем поколении перебираются в 
Россию, "потому что понимают, что здесь у них больше возможностей для самореализации". 

Депутат  сейма  Латвии,  заместитель  председателя  Европейского  русского  альянса  Мирослав  Митрофанов, 
напротив,  уверен,  что  на  значительный  поток  репатриантов  России  надеяться  не  приходится:  "В  последнее  время 
российские власти сделали несколько шагов по поощрению возвращения соотечественников. Однако объективная ситуация 
показывает, что в нынешних условиях люди вряд ли кинутся переселяться в Россию, по крайней мере – из стран Балтии". 
Как считает Митрофанов, за бывших сограждан придется серьезно побороться. Прежде всего – со странами Запада, более 
привлекательными  с  точки  зрения  уровня  и  комфорта  жизни.  Однако  игра  стоит  свеч,  поскольку  "интеллектуальный 
потенциал  соотечественников  представляет  интерес  для  России  как  минимум  в  двух  отношениях".  Во-первых,  это 
восполнение квалифицированных трудовых ресурсов в условиях глобальной конкуренции за человеческий потенциал. Во-
вторых, это усиление международных позиций российского государства и продвижение русской культуры. 

С  последним  утверждением  согласился  заместитель  руководителя  департамента  международных  связей 
правительства Москвы Анатолий Сорокин.  Он также считает,  что помощь зарубежной диаспоре – в  интересах страны, 
поскольку "чем сильнее голос наших соотечественников за рубежом, тем сильнее Россия". А основную проблему на пути 
сближения  русских  всего  мира  Сорокин  видит  в  отсутствии  достоверной  информации  друг  о  друге,  о  существующих 
организациях и программах, которые реализуют российские органы власти и региональные структуры. "Диаспора всегда 
была  сильна  своей  духовной  и  культурной  составляющей.  Как  бы  сложно  ни  жили  выходцы  из  России,  они  всегда 
стремились  сохранить  и  передать  своим детям язык,  любовь  к  Родине,  ее культуре  и  искусству,  уважение  к  тем,  кто 
составил ее славу. Сегодня у нас есть возможность помочь соотечественникам". 

О том,  что  помощи  России  с  нетерпением ждут  как  в  ближнем,  так  и  в  дальнем зарубежье,  и  о  том,  какая 
поддержка  нужна  диаспорам  в  первую  очередь,  говорили  сразу  несколько  участников.  Председатель  правления 
Всеукраинского общества русской культуры "Русь"  Валентина Ермолова сообщила, что на Украине полным ходом идет 
дерусификация всех сфер общественной  жизни:  "Пушкина  и  Лермонтова  в  школах  проходят  раз  в  неделю в формате 
зарубежной литературы и то в украинском переводе".  По ее словам, русскую общину нужно поддерживать морально и 
финансово и не позволять относиться к соотечественникам на Украине как к "отрезанному ломтю".  "Если мы не будем 
получать  поддержки  и  внимания,  так  оно  и  случится.  К  счастью,  пока  мы  живем  в  информационном  и  культурном 
пространстве России. Зачастую переживаем за свою Родину или гордимся ею даже больше, чем сами россияне". 

Со схожими проблемами сталкиваются русские в Белоруссии. Секретарь правления Белорусского общественного 
объединения "Русь" Александр Гронский даже удивился, насколько близки подходы и методы украинских и белорусских 
властей: "Несмотря на формальное намерение создать союзное государство, в нашей стране осуществляется планомерная 
антирусская пропаганда. Идет политизация истории. О чем говорить, если национальными героями провозглашены те, кто 
так или иначе боролся с Россией?!" 

В  дальнем  зарубежье,  по  словам  председателя  ассоциации  "Евролог-UK"  Ольги  Бромли,  русская  диаспора 
сталкивается чаще с материальными, нежели идеологическими трудностями: "Существуют объективные тенденции к росту 
численности русских за рубежом, что, естественно, порождает проблему с сохранением языка и культуры. Вопрос в том, что 
произойдет с новым поколением. Останутся ли они русскими или ассимилируются?". Для того чтобы помочь эмигрантам 
сохранить  свои  культурные  и  языковые  особенности,  по  мнению  Бромли,  нужна  планомерная  политика  России  и 
централизованное финансирование. "Русским школам не хватает профессиональных преподавателей. И, что еще более 
важно, разработанных методик по преподаванию языка. Как правило, русский изучают факультативно, с репетитором или в 
воскресных  школах.  У  нас  катастрофически  мало  учебного  времени,  а  отсутствие  хороших пособий  только  усложняет 
задачу". 

Однако есть страны,  где условия для изучения русского  языка и  сохранения культуры более  благоприятные. 
Например,  русские  ученые-филологи,  живущие в  Казахстане,  признаются  в  том,  что  там  к  их  разработкам проявляют 
огромный  интерес.  Еще  более  благоприятная  ситуация  в  Приднестровье.  По  словам  ректора  Приднестровского 
государственного  университета  Степана  Берилла,  непризнанная  республика  считает  себя  частью  России,  нелепо 
оказавшейся за пределами своей страны: "Сегодня на всем пространстве СНГ вряд ли найдется другая страна, так бережно 
хранящая русскую культуру, язык и воспитывающая новое поколение в этих традициях. И это при том, что этнические 
русские составляют только треть населения Приднестровья". 

"Газпрому" - газпромово
24.06.2007, "Газета"

 Андрей Лавров, опрос подготовил Алексей Смирнов 
В Белом доме в пятницу прошло заседание комитета по экономическому сотрудничеству российско-украинской 

межгосударственной комиссии. Премьер-министры двух стран Михаил Фрадков и Виктор Янукович подписали программу 
экономического сотрудничества на трехлетку, но не стали говорить о газе. Согласование цены и объемов поставок было 
перенесено на конец года, когда на Украине пройдут парламентские выборы. От результата этих выборов будет зависеть 
очень многое, в том числе и цена топлива.

Газ номер раз
Сам  факт  подписания  программы  Виктор  Янукович  посчитал  достаточным  для  того,  чтобы  "в  вопросах 

сотрудничества в энергетической сфере тоже перейти на долгосрочные отношения". Украинский премьер намекнул на то, 
что "есть традиция: решать вопросы цены и объема поставок газа в четвертом квартале каждого года". Фрадков же на этот 
намек ответил жестко: "У нас "Газпром" заключает долгосрочные контракты, в России принято решение о ценообразовании 
на газ на российском рынке и о

равнодоходности  экспорта.  Эти обстоятельства будут  учитываться при  переговорах  на уровне  хозяйствующих 
субъектов, а мы внимательно следим за ходом переговоров".
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На самом деле формулировка "переговоры будут вестись на уровне хозяйствующих субъектов" означает лишь 
одно: правительство России пока не заинтересовано в том, чтобы сделать Украине скидку. Обратившись же за газом в 
"Газпром", Виктор Янукович рискует получить вполне логичный ответ: газ стоит с учетом доставки на Украину более $200. 
По собственной инициативе скидок в обмен на политическую лояльность "Газпром" не дает. В прошлом году низкая ($130 за 
тысячу кубометров) цена на газ для Украины была образована вполне изящно: в смеси, которую "Газпром" прокачивал на 
Украину,  весь  газ  был  среднеазиатским.  "Газпром"  покупал  его  у  Сапармурата  Ниязова  по  $100,  добавлял  $30  за 
транспортировку и переуступал его Украине. Однако после смерти Ниязова его преемник Гурбангулы Бердымухаммедов 
может изменить цену или объемы поставок газа. К тому же Бердымухаммедов был избран президентом лишь в феврале, и 
пока что никто не может предсказать его поведение на переговорах по новым контрактам.

Газ номер два
Между  тем  в  апреле  заместитель  председателя  правления  "Газпрома"  Валерий  Голубев  развеял  последние 

надежды Украины на  то,  что  она  получит  хотя  бы  один  рычаг  давления  на  Россию.  Голубев  объявил  строительство 
трубопровода Богородчаны - Ужгород нецелесообразным в связи с тем, что европейские потребители не заказывают в 
России больше газа. "Строить надо тогда, когда есть спрос", - сказал зампред правления "Газпрома". Тем не менее на 
переговорах в пятницу Янукович поднял тему строительства этого газопровода. Михаил Фрадков ответил строго: "Вопрос 
трубопровода Богородчаны - Ужгород - это одно из звеньев широкой постановки вопроса более глубокого сотрудничества 
между странами в газовой сфере". Более того, Фрадков заявил, что "в контекст этого вопроса мы пытаемся вложить интерес 
российских  компаний,  в  частности  "Газпрома",  участвовать  в  ГТС Украины".  А  в  качестве  щелчка  Януковичу  Фрадков 
напомнил,  что  вопрос  уже  обсуждался  украинским премьером с  российским президентом днем ранее.  По  итогам этой 
встречи Янукович не смог заручиться поддержкой Владимира Путина по крайней мере до тех пор, пока на Украине не 
пройдут парламентские выборы. Пока же Владимир Путин не знает, с кем иметь дело на Украине. "Не могу разобраться, кто 
там у вас оппозиция. У вас все при власти", - сказал российский президент. Однако Янукович надежду на поддержку России 
не теряет. И по проекту Богородчаны - Ужгород заявил, что "перспектива очень большая: получить очередную возможность 
экспортного канала от 5 до 19 млрд. кубометров природного газа на европейский рынок". Ближе к сентябрю, по словам 
Януковича, будет принято решение. При этом Янукович пообещал "учесть интересы России, Украины, стран Средней Азии и 
европейских потребителей".  По сути это обещание означает готовность отдать "Газпрому" украинскую ГТС. Ведь годом 
ранее Янукович в обмен на дешевый газ уже притормозил вступление Украины в ВТО, с тем чтобы Россия оказалась в этой 
организации раньше.

Поставит ли "Газпром" Украину на колени?
Михаил Маргелов / председатель комитета Совета федерации по международным делам
Едва  ли  он  собирается  это  делать.  "Газпром",  как  принадлежащая  государству  коммерческая  фирма, 

заинтересован в извлечении прибыли, которую можно получить, когда покупатели платят, а не стоят на коленях и чего-либо 
ждут. Поэтому стратегические планы компании состоят скорее в том, чтобы Киев выступал в качестве партнера. 

Константин Затулин /  член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками (фракция 
«Единая Россия»), директор Института стран СНГ

Между  нашими  странами  есть  договоренности  о  том,  что  в  случае  поставок  российского  газа  он  будет 
поставляться по  рыночной  цене  -  $230 за  тысячу  кубов.  Но  сегодня  проблема газоснабжения Украины -  это  цена  не 
российского  газа,  а  среднеазиатского,  который  благодаря  "Газпрому"  и  российской  газотранспортной  сети  туда 
поставляется. И Узбекистан, и Казахстан, и Туркмения хотят получать больше, поэтому ставят вопрос о повышении цен на 
свой газ.  Для того чтобы наши среднеазиатские партнеры продавали его по меньшей цене,  Россия должна их в  этом 
убедить. Однако для этого, в свою очередь, у нас должны быть веские основания. Здесь сразу вспоминаются до сих пор не 
решенные  вопросы вроде  вступления  Украины в  НАТО,  положения  с  русским  языком  и  так  далее.  Конечно,  прямого 
соответствия между ними и ценой на газ нет,  но ведь и речь идет не о ценовом давлении на Украину, а,  наоборот, о 
давлении на Среднюю Азию, чтобы Украине помочь. 

Александр Рар / директор программ России и стран СНГ Германского совета по внешней политике
Думаю,  что  конфликта,  подобного  прошлогоднему,  не  произойдет.  Во-первых,  он сразу получит политическую 

окраску и помешает отношениям России с  ЕС.  Во-вторых,  Украина,  наверное,  и  сама понимает,  что  ей нужно  менять 
ситуацию. Кроме того, любое давление "Газпрома" будет вести к поддержке Евросоюзом строительства альтернативных 
путей перекачки газа. Поэтому агрессивная политика сейчас не приведет к желаемым результатам, должен быть достигнут 
баланс интересов. Правда, вопрос может получить и другое развитие, если на предстоящих украинских выборах к власти 
придут сильно антироссийские силы.

Руслан Гринберг / директор Института экономики РАН
Это было бы очень глупо: России и Украине нужны максимально хорошие отношения. Наш премьер, наверное, 

отдает  себе  отчет  в  том,  что  вопрос  о  поставках  газа  -  не  просто  вопрос  хозяйствующих  субъектов,  но  и  проблема 
госполитики в целом. Да, Украина хочет быть вместе не с нами, а с ЕС, и с этой точки зрения помогать ей нет смысла. Но 
ведь нельзя забывать и о том, что там проживают 10 млн. русских. Да и просто соседям вредить бы не следовало. Кроме 
того,  повышение  цен на газ,  как  правило,  вызывает недовольство  не  в  направлении Киева,  а  в  направлении Москвы. 
Поэтому будем надеяться на конструктивное решение вопроса.

Передача «107 минут» с Рустамом Арифджановым
25.06.2007г., Радио «Русская служба новостей»

Ведущий:  Панславинизм  –  это  для  России  польза  или  вред?  С  этим вопросом  я  и  обращусь  к  Константину 
Федоровичу Затулину, члену Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, директору Института стран 
СНГ.

К. Затулин: Доброе утро.
Ведущий: Вы слышали мой вопрос, который я вам зада?
К. Затулин: Да. Ответ на этот вопрос всегда дается в конкретной исторической обстановке. 
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Идеи панславинизма, они были очень популярны в России в разные периоды. Один из таких периодов, например, 
вторая половина  XIX века.  И взаимосвязаны были эти идеи с тогдашним международным положением,  с наследством 
«больного человека», как тогда называли Османскую империю. Она продолжала удерживать в своем подданстве огромные 
массы славянского населения Балканского полуострова, Южной Европы. Россия по традиции боролась с Турцией, и одной 
из  привлекательных лозунгов,  который использовала русская дипломатия и русское  общественное  мнение,  была идея 
славянского  братства.  Она  приносила  вполне  естественные  дивиденды  российской  внешней  политике,  потому  что 
славянские подданные султана ориентировались на Россию, поднимали мятежи, восстания, боролись с турецкой империей, 
ослабляли ее в тот самый момент, когда Россия готовилась или вела борьбу с Турцией. 

Поэтому  эта  идея  не  была  такой  уж  прекраснодушной  утопией,  которая  абсолютно  не  имела  никакого 
практического,  приземленного  государственного  смысла.  С  другой  стороны,  идея  панславизма  или  панславинизма 
позволяла России, например, объяснять присутствие в России царства Польского в результате раздела Польши, как мы 
помним из  истории,  не только Украина,  но и,  собственно,  польские земли – Варшава оказались в составе Российской 
империи. Нужно было какое-то идеологическое обоснование этому. Поляки не смирились с потерей своей независимости. 

Кстати говоря, тот факт, что Польша была в составе Российской империи, пошел, скорее во вред, чем на пользу 
российско-польским отношениям.  Мы видим на сегодня у нас с поляками, наверное, наихудшие отношения из бывших 
союзников по социалистическому лагерю. Польша в течение многих веков вела борьбу с Россией за влияние, и вот это 
влияние в  XIX веке, эта борьба завершилась нахождением, по крайней мере, значительной части Польши в российской 
империи. И нужно было какое-то идеологическое обоснование. Это укладывалось в идею панславинизма.

Ведущий: Константин Федорович, а сегодня так ли они нужны нам эти идеи? Не теряем ли мы, и сегодня говоря о  
панславинизме, пытаясь защищать то сербов, то черногорцев? И что сегодня, черногорское правительство очень сильно 
нас любит? А что нынешние руководители Сербии, их Европа или Америка пальцем поманит, да забудут они про Россию!

К.  Затулин:  Я хочу заметить,  что  такого рода  идеи или такого рода концепции,  конечно,  не  приспособлены к 
какому-то короткому  историческому отрезку времени, к конкретным правителям. Вы сами сейчас подчеркнули, провели 
разницу.  Прошлые руководители Сербии – это одни, а нынешние – это другие. Эта же мысль панславинизма или эта 
концепция существует века, а не какой-то короткий исторический период. 

Я хочу заметить, что, конечно, нельзя предаваться зряшным иллюзиям,  на том основании, что мы – славяне с 
поляками, с чехами, с сербами, с украинцами и не замечать различий в нашей внешней политике. Знаете, во времена 
Фестиваля молодежи и студентов в Москве в 50-х годах была идея,  что самыми лучшими друзьями Советского Союза 
являются  жители  африканских  стран,  поскольку  они  угнетенные,  поскольку  они  борются  за  освобождение.  Это  даже 
привело к большому количеству несанкционированных браков между представителями передовой советской молодежи или 
представительницами и приехавшими в Москву посланцами африканских стран, потому что считалось, что ближе людей 
нет. Но потом начались всякие проблемы с этим и т.д. 

Нельзя таким образом воспринимать  как  падкий  на  пропаганду  девицы идею панславинизма.  Конечно,  она  в 
сегодняшней ситуации сократилась как шагреневая кожа. Мы вряд ли можем говорить о наличии каких-то на сегодняшний 
день  оснований  брататься с  поляками или,  допустим,  с  чехами,  а  может  быть  даже,  и  с  болгарами.  Но  отношения  с 
сербами,  все-таки существуют некие особые отношения.  Нас ничего  не разделяет  в  истории с сербами,  в  отличие от 
поляков или, допустим, чехов, а может быть даже, болгар. Еще более важно – это попытка как-то воздействовать на наших 
действительных братьев,  еще более близких к  нам по крови,  белорусов и украинцев.  Все-таки эта идея до некоторой 
степени работает на идею наших особых отношений. В чем идея панславинизма в конкретной международной обстановке? 
В  том,  что  у  нас  особые отношения  с  этими  народами,  а  значит,  у  нас  должны быть  и  особые  межгосударственные 
отношения. 

Вот, собственно, все, к чему стремится в сегодняшних обстоятельствах панславинизм, но, конечно, стремление не 
есть полная реализация одновременно этого намерения, потому что до полной реализации очень далеко бывает. Иногда 
события идут в ином направлении.

Ведущий: Спасибо большое. 

Российский депутат считает, что Ющенко продолжает проводить 
переворот, ограничивая полномочия Рады

27.06.2007, РИА "Новости
Инициатива  президента  Украины  Виктора  Ющенко  по  ограничению  полномочий  парламента  является 

продолжением переворота на Украине. Такое мнение РИА Новости высказал член комитета Госдумы по делам стран СНГ, 
директор Института стран СНГ, Константин Затулин.

Ющенко  заявил  в  среду  о  намерении  провести  всенародный  референдум  по  изменениям  в  конституцию, 
ограничивающим полномочия парламента. По его мнению, должны быть сокращены срок полномочий парламента, который 
сейчас

составляет  пять  лет,  и  численность  депутатов.  Он  настаивает  также  на  ограничении  депутатской 
неприкосновенности и не исключает введения в стране двухпалатного парламента. 

"Это попытка дальнейшего осуществление переворота на Украине, которую Ющенко начал осуществлять с апреля 
созданием  абсолютного  незаконного  указа  о  роспуске  Верховной  Рады",  -  сказал  Затулин.  По  его  словам,  Ющенко 
действует в соответствии с взятой им линией на уничтожение представительной власти на Украине. "Все это обличено в 
форму  борьбы с  недостатками  конституционной  реформы",  -  считает  Затулин.  Депутат  не  исключил,  что  проведение 
референдума связано с борьбой "за разгон ныне действующего парламента Украины" и за ним может последовать череда 
репрессий,  политических  обвинений.   Он  отметил,  что  момент  для  выдвижения  подобных  инициатив  "сопряжен  с 
проведением оголтелой и скоротечной избирательной кампании, которая, по замыслу Ющенко, должна была состояться в 
мае-июне, а теперь с  большой долей вероятности может пройти 30 сентября".  "Президент хочет из-под правительства 
вырвать парламент, который это правительство и уполномочивает быть правительством", - отметил Затулин. 
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"Политическая вендетта" продолжается
28.06.2007, Известия

Игорь Являнский
  Украинские власти не торопятся с отменой "черного списка" россиян,  которым  отказано  во  въезде.  По 

поручению  президента  Виктора  Ющенко  и  в  целях  развития  украинско-российских  договоренностей,  достигнутых  на 
высшем уровне,  МИД и  Служба безопасности  Украины (СБУ)  проработали вопрос  отмены запрета  на  въезд  в  страну 
некоторым гражданам РФ. Подготовлены предложения относительно механизмов и процедур введения такого решения, 
которое на данном этапе требует согласия президента Украины",  -  говорится в сообщении пресс-службы МИД. Что же 
мешает украинскому лидеру проявить решительность и

выполнить свое обещание?    
   Последние акты истории со списком лиц, объявленных персона нон грата, развивались по авантюрному сюжету. 

Глава МИД Украины Арсений  Яценюк  в  Одессе сделал громкое заявление  о "политической  амнистии":  "Граждане  РФ, 
которые  ранее  были  объявлены  персона  нон  грата,  теперь  могут  спокойно  въезжать  на  Украину.  Соответственно  и 
украинские граждане, объявленные

персона нон грата, тоже могут спокойно въезжать в Россию".  Однако буквально на следующий день украинский 
МИД откорректировал слова своего шефа: решение, дескать, вступит в силу только после того, как добро даст президент. 
Об этом будет объявлено дополнительно. 

   Чуть раньше пресс-служба СБУ уточнила: список лиц, объявленных персона нон грата, полностью закрыт не 
будет  -  решение  по  каждому  фигуранту  будет  приниматься  персонально.   Напомним:  в  киевский  "черный  список"  за 
антиукраинские высказывания

попали  первый  вице-спикер  Госдумы  Владимир  Жириновский,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин,  лидер 
Евразийского  движения  Александр  Дугин,  политтехнолог  Глеб  Павловский,  тележурналист  Михаил  Леонтьев  и  еще 
несколько человек. Россия, в свою очередь, запретила въезд украинскому парламентарию Петру Порошенко и советнику 
президента Николаю Жулинскому.

   "Черную метку" сняли в Санкт-Петербурге.  Свою позицию Виктор Ющенко озвучил на пресс-конференции в 
Хмельницком в

начале  июня,  сразу  после  того,  как  "москали"  объявили  невъездным  его  советника  Жулинского  (академика 
"разменяли" на Дугина). "Если бы мне была ясно доведена позиция российской стороны, почему этот чиновник удостоен 
такой чести, и основания для этого, я с пониманием бы к этому отнесся. Сейчас не могу прокомментировать это с точки 
зрения здорового принципа, а

другой принцип я  не  хочу  среди журналистов  запускать.  Я не  хочу,  чтобы вы начали думать,  что можно так 
поступать в политике", - изрек президент в духе российского посла на Украине Виктора Черномырдина, известного оратора.

   Куда категоричнее он был в отстаивании интересов своих сограждан: "Если в отношении этого народа или этого 
государства кто-то допускает унизительные высказывания, то этот народ не желает этих лиц видеть на своей территории. 
Извините, это не украинское правило. Это международное правило". И далее: "Я хочу, чтобы выводы были и к украинской 
стороне, если

они  ее  затрагивают,  но  чтобы  выводы  сделала  и  российская  сторона,  потому  что  речь  идет  не  о  рядовых 
россиянах. У нас прекрасный уровень отношений между народами, но я знаю, насколько они уязвимы, если мы не будем 
реагировать на такого рода инциденты".   Он пообещал, что вынесет эту тему на переговоры с российским лидером: "Я 
почему-то уверен, что мы с президентом Путиным найдем ответ на то, как эту эскалацию не допускать".

   Консенсус, похоже, действительно был достигнут - 11 июня в Санкт-Петербурге президенты России и Украины 
после личной беседы поручили соответствующим органам в 10-дневный срок разобраться со списками персона нон грата. 
"Сенсационное" и слегка преждевременное заявление главы МИД Украины в Одессе об отмене "черного списка" как раз и 
свидетельствует о том, что чиновники к положенному сроку выполнили свою часть работы.    Дело тормознулось на самом 
верху.

   "Я свое "отсидел".    Как к возможной амнистии относятся российские фигуранты "черного списка"? С этим 
вопросом "Известия" отправились к депутату Госдумы, директору Института стран СНГ Константину Затулину.

   - Свой "срок" я отбыл сполна - 3 июня закончился год, в течение которого мне был запрещен въезд на Украину. 
Никаких амнистий или прощений я не искал и искать не собираюсь, - поделился он.

   - А как другие фигуранты?
   - Владимир Жириновский был "прощен" два месяца назад. У других, насколько мне известно, "пятерик" - запрет 

на въезд на пять лет.
   - Вы становились невъездным дважды?- при Кучме в 1996-м (правда, только в Крым) и при Ющенко в 2006-м.  

Чем вы так насолили?
   - Думаю, ответ прост: я последовательно призывал украинских коллег к настоящей, а не фальшивой дружбе. 

Политик может и должен отстаивать свою точку зрения в публичной дискуссии. Даже если это кому-то не нравится. Я 
полагаю, что каждый имеет право выражать свое мнение без какого-либо вмешательства со стороны публичных властей и 
независимо от государственных

границ.
   -  Вы  были  единственным  из  российских  фигурантов  "черного  списка",  который  отстаивал  свои  права  в 

украинском суде.
   -  Я  прекрасно  понимал,  что  не  смогу  в  Киеве  выиграть  дело,  ответчиком по  которому  проходила  Служба 

безопасности Украины. 
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Я хотел создать прецедент, по которому спецслужба и стоящие за ней должны были приучиться отвечать в суде 
за свои решения. Я прошел суды всех инстанций - районный (мне было отказано в удовлетворении иска), апелляционный 
(отказано  в  удовлетворении  апелляционной  жалобы),  Высший  административный  (отказано  в  удовлетворении 
кассационной  жалобы).  То  есть,  сейчас  я  могу  однозначно  утверждать,  что  все  возможности  добиться  правосудия  на 
Украине я исчерпал, что суды, в которых

разбиралось мое дело, утратили свою независимость и беспристрастность. 
   - Для чего было напрягаться, если конечный результат был предсказуем?
   -  Не  открою  большого  секрета:  мною  подан  иск  в  Европейский  суд  по  правам  человека.  Материалы уже 

доставлены в Страсбург и приняты к производству.
   - Кто ответчик?
   - Украина. Считаю, что незаконный запрет на въезд в эту страну нарушил мои гражданские права, не говоря уже 

о планах.  Для меня принципиально,  чтобы поведению властей  Украины,  страны,  стремящейся в  Европу,  -  была дана 
объективная оценка.

   -  Глава украинского МИД Яценюк заявил, что силовики будут внимательно следить за действиями россиян, 
которым ранее был запрещен въезд по политическим мотивам.  Означает ли это,  что вам в такой форме продолжают 
угрожать?

   -  Конечно. Это дополнительная причина моего обращения в Европейский суд?-  "оранжевые" министры,  как 
Бурбоны, "ничего не забыли и ничему не научились". По моему мнению, в отношениях между нашими странами должна 
восторжествовать другая философия - свободный и нелицеприятный, если это необходимо, обмен мнениями по самым 
острым политическим вопросам. 

   Вместо комментария
   Понятно, что инициатором и идейным вдохновителем "охоты на ведьм" в российско-украинских отношениях стал, 

скорее всего, лично Ющенко. Ему предстоит эту кашу и расхлебывать. Не случайно, видимо, он медлит с одобрением 
решения  об  отмене  запрета  на  въезд  для  российских  граждан  из  "черного  списка".  Где  гарантии,  что  оно  не  будет 
воспринято  как  политическая  слабость?  Не  приведи  Господь,  если  не  только  российские  оппоненты,  но  и  украинские 
почувствуют безнаказанность.

   Впрочем, небезупречна позиция и российской стороны, которая включилась в разборку по принципу "око за око". 
Не  случайно  Уполномоченная  по  правам человека  Верховной  рады Нина  Карпачева  назвала  историю с  объявлением 
персона  нон  грата  граждан Украины и  России  "политической  вендеттой"  и  призвала  отменить  подобную практику.  Как 
чуждое нашим отношениям явление.

Почему Россия против плана по Косово 
28 июня 2007,"Christian Science Monitor",

Фред Уэйр
Накануне встречи Буша и Путина данная проблема грозит загнать в тупик все усилия по улучшению отношений 

между США и Россией.  
Москва - Остается меньше недели до того момента, когда президенты Джордж Буш и Владимир Путин проведут в 

Мэне откровенный разговор, и вопрос о статусе Косово может стать главным камнем преткновения в американо-российских 
отношениях.

Эта крохотная территория, захваченная в 1999 году блоком НАТО, лежит далеко за пределами постсоветской 
сферы  влияния  Москвы.  Однако  основная  озабоченность  России,  которую,  как  она  утверждает,  Запад  полностью 
игнорирует,  заключается в  том,  что  предоставление  независимости  Косово  станет  примером для подражания  на  всей 
территории  бывшего  СССР  и  за  ее  пределами,  а  также  подогреет  страсти  радикальных  националистов  в  России, 
мечтающих собрать пророссийские меньшинства в соседних странах под крыло Москвы.

Сопротивление Кремля поддержанному США плану, в соответствии с которым крошечная сербская провинция 
встанет на путь независимости, стало настолько активным и упорным, что, по мнению экспертов, этот спор может загнать в 
тупик все те усилия по улучшению терпящих крах отношений между Россией и Западом, которые будут предприняты на 
встрече Путина и Буша.

'Никогда с того времени, когда Гитлер и западные союзники в 1938 году в Мюнхене разделили Чехословакию, с 
согласия мирового  сообщества  не  расчленялось  суверенное  государство;  а  именно  так  Запад предлагает  поступить  с 
Сербией, - говорит Надежда Арбатова, возглавляющая сектор европейских исследований в московском государственном 
Институте  мировой  экономики  и  международных отношений.  -  Россия  просит  Запад остановиться  и  задуматься  о  том 
прецеденте, который он создает. Косовская независимость может слегка облегчить жизнь Европе, но для всех нас она 
откроет настоящий ящик Пандоры'.

Мини-государства могут последовать примеру Косово
На прошлой неделе группа в составе четырех самопровозглашенных постсоветских мини-государств -  Южная 

Осетия,  Абхазия,  Приднестровье  и  Нагорный  Карабах  -  подписала  совместное  заявление  с  призывом  к  мировому 
сообществу 'признать стремление' их народов к независимости.

Хотя Россия поддержала появление этих мятежных территорий, которые в начале 90-х годов победили в войне за 
отделение от  своих бывших советских республик,  Москва так  и  не признала их независимость.  Эксперты говорят,  что 
Россия, являющаяся многонациональной федерацией с активным сепаратистским движением у себя в Чечне, имеет все 
основания  для  сохранения  статус-кво.  Однако  вердикт  по  Косово  может  склонить  чашу  весов  в  сторону  мятежных 
меньшинств.

Москва грозит наложить вето на план независимости, если он будет представлен в Совет Безопасности ООН. Но 
это вряд ли помешает Косово провозгласить собственную независимость, а США и Европе - признать ее.
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Похоже,  что  многие  западные  лидеры  раздражены  тем,  как  Россия  затягивает  решение  этого  вопроса.  'В 
определенный момент, раньше или позднее, придется сказать 'хватит', - завил в Италии Буш во время своего недавнего 
европейского турне. - Вопрос заключается в том, будет или нет продолжаться бесконечный диалог по вопросу, который мы 
для себя уже решили. Мы считаем, что край Косово должен быть независимым'.

Косово - это провинция с албанским большинством и численностью населения в 2 миллиона человек, которую 
сербы считают колыбелью своей цивилизации. В конце 90-х годов она стала ареной сепаратистской войны и жестоких 
сербских репрессий. После сообщений о проводимых сербами этнических чистках, в результате которых были убиты до 
10000 албанцев, в ситуацию вмешался блок НАТО. Его авиация в течение 78 дней бомбила Сербию, а натовские войска 
оккупировали Косово. С тех пор в крае действует администрация ООН при поддержке контингента НАТО численностью 
16000 человек.

Запад говорит, что Косово уникальный случай
Западные эксперты утверждают, что Косово это особый случай в связи с тем геноцидом, через который прошли 

его жители во время правления сербов, и тем мощным стремлением к независимости, которое демонстрирует население 
края. 

'Нигде в мире нет такой ситуации, которая была бы похожа на косовскую, - объяснил во время проводившегося в 
марте круглого стола помощник госсекретаря по европейским и евразийским делам Дэниел Фрид (Daniel Fried), - нет больше 
такого места, где ООН осуществляла бы управление в течение семи - теперь уже почти восьми лет. Нет больше такого 
случая, когда НАТО была бы вынуждена вмешаться, чтобы остановить массовый процесс этнических чисток'.

Россия в 1999 году выступила резко против нападения НАТО на православное славянское государство, с которым 
она традиционно поддерживает тесные связи. 'Российская поддержка Сербии носит в основном символический характер, - 
говорит эксперт из Московского центра Карнеги Маша Липман, - русские могут годами не вспоминать о Сербии, но когда 
США нападают на страну, которая так похожа на Россию, они сразу начинают думать, что такое может случиться и с ними'.

Но кроме симпатий к Сербии Кремль серьезно обеспокоен ростом националистического давления, направленного 
на  то,  чтобы  Россия  в  одностороннем  порядке  признала  самопровозглашенные  мини-государства  на  постсоветском 
пространстве. 'Независимость Косово может вызвать волну призывов к такому же отношению со стороны Москвы к Абхазии 
и  прочим,  а  это  спровоцирует  волнения  на  всем постсоветском пространстве,  -  говорит  директор государственного1 

Института стран СНГ Константин Затулин. - Путин не хочет, чтобы такое произошло, поэтому он настаивает на ином 
решении косовской проблемы'.

Мало  известные  на  Западе  крошечные  образования,  выступающие  за  независимость  от  Грузии,  Молдавии  и 
Азербайджана, приводят собственные доводы в обоснование своих действий, в том числе, говоря об угнетении со стороны 
этнического большинства. Все это хорошо известно российской аудитории.

'У нас больше моральных и правовых оснований для получения независимости, чем у Косово, - утверждает Алан 
Плиев, министр иностранных дел Южной Осетии (заместитель министра - прим. перев.), которая 15 лет назад вышла из 
состава Грузии после жестокой гражданской войны,  -  мы пережили геноцид и считаем,  что имеем полное право быть 
свободными'.

Российские эксперты заявляют, что лучшее решение косовской проблемы заключается в сохранении Косово в 
составе  Сербии  и  в  продолжении  работы  по  примирению  албанцев  и  сербов.  Именно  так  под  контролем  ООН 
осуществлялось примирение враждующих группировок в другой бывшей югославской республике - Боснии.

'Я  думаю,  что  Кремль  не  хочет  столкнуться с  ситуацией,  когда  независимость  Косово  создаст  определенный 
прецедент для бывшего СССР. Это может вызвать катастрофическую цепную реакцию, - говорит Маша Липман. - С другой 
стороны, в России все больше усиливаются настроения открытого неповиновения и ощущение того, что Запад постоянно 
игнорирует нашу обеспокоенность. В этом случае, Путин может оказаться под мощным прессом давления и будет вынужден 
реагировать. Здесь нет хороших выходов из ситуации'.

Константин Затулин: России важно сохранить отношения с 
Татарстаном 

28.06.2007, REGIONS.RU
Сохранение отношений России с Татарстаном покажет, что наши взгляды близки, а это – важно, считает член 

Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор института стран СНГ Константин Затулин. 
"В Кремле, видимо, была причина, которая позволила отклонить прошлый договор, но новый текст документа не 

поставит под сомнение федеративный характер отношений между Россией и Татарстаном и не приведет к появлению в 
России двух законностей: общероссийской и татарской", - заявил депутат. 

В  интервью  REGIONS.RU/"Новости  Федерации",  комментируя  повторное  внесение  Владимиром  Путиным  в 
Госдуму  законопроекта  об  утверждении  договора  по  разграничению  полномочий  между  Россией  и  Татарстаном, 
парламентарий  рассказал,  что  "история  данного  документа  уходит  своими  корнями  в  непростые  взаимоотношения 
Татарской АССР и РФ в период перестройки, когда происходило переформатирование некоторых автономий". 

России же, уверен директор института, "очень важно сохранять с Татарстаном беспроблемные взаимоотношения, 
чтобы доказать, что в РФ есть не только Чечня с ее негативным опытом развития отношений между автономией и Москвой, 
но и Татарстан с позитивным опытом развития отношений. Поэтому пока не стоит торопиться с размашистыми оценками и 
утверждать, что этот договор противоречит Конституции", - подчеркнул К.Затулин. 

Говоря о перспективах принятия данного законопроекта, парламентарий отметил, что накануне истечения срока 
своих полномочий Владимир Путин хочет снять появившиеся проблемы в отношениях двух стран. "Именно этим можно 
объяснить повторное внесение этого документа в Госдуму, но уже в другом виде", - отметил глава института. "И, конечно, 
было  бы  странно,  что  президент  вторично  вносит  этот  договор  лишь  для  того,  чтобы  его  не  приняли",  -  заключил 
Константин Затулин.

1 Институт стран СНГ является негосударственным учреждением (Примечание пресс-службы Института)
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Создан Попечительский Совет «Клуба адмиралов» Военно - 
морского Флота России.

Пресс-служба Института стран СНГ

25  июня  2007  года  в  Главном  штабе  Военно  –  морского  Флота  России  в  Москве,  состоялось  заседание 
Попечительского Совета «Клуба адмиралов». В состав Попечительского Совета были утверждены:

1. Адмирал флота – Масорин Владимир Васильевич – Председатель Попечительского Совета;
2. Адмирал Флота – Чернавин Владимир Николаевич;
3. Адмирал флота – Громов Феликс Николаевич;
4. Адмирал флота - Сорокин Алексей Иванович;
5. Капитан  1  ранга  Шведков  Олег  Константинович –  Председатель  общероссийского  профсоюза 

военнослужащих;
6. Максименко Нина Анатольевна – Президент ООО КБ «Адмиралтейский»;
7. Бабурин Сергей Николаевич – Депутат Государственной Думы РФ;
8. Затулин Константин Федорович – Депутат Государственной Думы РФ;
9. Гаврилов  Владимир  Анатольевич –  Председатель  Совета  Директоров  Производственно  –  нефтяной 

компании «Росбункер»;
10. Новиков  Евгений  Станиславович –  Генеральный  Директор  –  генеральный  конструктор  «Концерна 

Моринформсистема – Агат»;
11. Горбач  Владимир  Дмитриевич –  Генеральный  Директор  Федерального  государственного  предприятия 

«Центральный научно – исследовательский институт технологии судостроения»;
12. Боев Сергей Федорович – Генеральный Директор ОАО «Концерн «РТИ Системы»;
13. Артюшин Андрей Анатольевич – Председатель учредителей ООО «Карт моторс».

Попечительский Совет рассмотрел и утвердил «Положение о Попечительском Совете «Клуба Адмирал». В ходе 
рассмотрения Положения были обсуждены и утверждены Основные задачи Попечительского Совета:

 Осуществление  контроля  за  деятельностью  «Клуба  адмиралов»,  принятыми  решениями  руководящих  и 
исполнительных органов Клуба, организацией и ходом их выполнения;

 Надзор за выполнением Клубом законодательства РФ;
 Контроль за выполнением средств Клуба;
 Выработка совместно с Правлением стратегии деятельности Клуба и программы его работы;
 Разработка предложений по организации работы Правления и Исполкома Клуба;
 Пропаганда деятельности и значимости Клуба;
 Содействие повышению финансового положения Клуба, в т.ч. привлечением в бюджет Клуба бюджетных и 

внебюджетных средств;
 Содействие  эффективной  деятельности  создаваемых  Клубом  хозяйственных  и  предпринимательских 

структур;
 Содействие  эффективной  деятельности  создаваемых  Клубом  хозяйственных  и  предпринимательских 

структур;
 Содействие достижению Клубом уставных целей и задач;
 Участие в деятельности Клуба по развитию ВМФ и патриотическому воспитанию молодежи.

В ходе заседания Попечительского Совета были заслушаны предложения по работе Попечительского Совета и 
основным мероприятиям на 2007 год. Также были рассмотрены отдельные вопросы связанные с перспективами развития 
Военно – морского флота России. 
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Участники Великой Отечественной Войны – адмиралы и генералы ВМФ, члены правления, попечительского 
совета, почетные члены и исполком «Клуба адмиралов» на входе в главный штаб ВМФ 07 мая 2007 г., 

слева направо:

Первый ряд:
Вице-адмирал Михайлов Юрий Георгиевич,
Адмирал флота Громов Феликс Николаевич,
Адмирал флота Капитанец Иван Матвеевич,
Адмирал флота Куроедов Владимр Иванович,
Адмирал флота Масорин Владимир Васильевич,
Максименко Нина Анатольевна,
Адмирал флота Макаров Константин Валентинович
Генерал-полковник Скуратов Иван Сидорович,
Капитан 1 р. Усвяцов Борис Михайлович,
Вице-адмирал Дыгало Виктор Ананьевич.

Второй ряд:
Контр-адмирал Карлин Александр Иванович,
Контр-адмирал Смирнов Иван Георгиевич,
Контр-адмирал Щербаков Иван Иванович,
Контр-адмирал Барбашин Герман Васильевич,
Адмирал Ховрин Николай Иванович,
Вице-адмирал Кузнецов Юрий Алексеевич,
Контр-адмирал Усков Иван Федотович,
Вице-адмирал Салов Владимир Семенович,
Контр-адмирал Бекетов Юрий Флавианович.

Третий ряд:
Контр-адмирал Мелентьев Геннадий Васильевич,
Вице-адмирал Барсков Михаил Константинович,
Вице-адмирал Волобуев Евгений Иванович,
Вице-адмирал Усенко Николай Витальевич,
Вице-адмирал  Тынянкин Иван Игнатьевич,
Генерал-майор м/с Шараевский Георгий Юрьевич,
Капитан 1р. Шведков Олег Константинович,
Затулин Константин Федорович,
Капитан 1р. Осапенко Виктор Вячеславович,
Контр-адмирал Белоусов Валентин Андреевич.

Четвертый ряд:
Генерал-полковник Яковлев Валентин Алексеевич,
Вице-адмирал Викторов Василий Андреевич,
Генерал-полковник Дайнека Владимир Григорьевич,
Гаврилов Владимир Анатольевич,
Контр-адмирал Микерин Владимир Ильич,
Контр-адмирал Малышев Василий Афанасьевич,
Контр-адмирал Каневский Василий Аврамович,
Вице-адмирал Матушкин Лев Алексеевич,
Генерал-майор Романенко Владимир Иванович,
Контр-адмирал Лемперт Петр Иванович,
Капитан 1р. Шаталин Виктор Васильевич.

Пятый ряд:
Контр-адмирал Бульон Эрнест Генрихович,
Контр-адмирал Лосиков Виталий Тимофеевич,
Контр-адмирал Глыб Николай Владимирович,
Генерал-полковник Аниканов Олег Карпович,
Контр-адмирал Корольков Григорий Николаевич,
Вице-адмирал Голосов Рудольф Александрович,
Новиков Евгений Станиславович,
Вице-адмирал Побожий Александр Александрович,
Адмирал Кравченко Виктор Андреевич,
Вице-адмирал Балыбердин александр Леонидович,
Капитан 1р. Абрамов Федор Николаевич,
Гусев Александр Анатольевич,
Контр-адмирал Сергеев Сергей Борисович,
Контр-адмирал Сенатский Юрий Константинович.
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Мороз угрожает сорвать планы «оранжевых» на УкраинеМороз угрожает сорвать планы «оранжевых» на Украине
03.07.07 г, KM.RU

Василий Ваньков
Факты:
В последние дни Виктор Ющенко активизировал свои попытки провести в  обход Верховной Рады поправки в 

конституцию страны, которые увеличили бы его президентские полномочия. В частности, он высказал мнение, что Украина 
«дозрела до того факта,  что нужно вводить двухпалатный парламент».  Расчленив высший законодательный орган,  он 
планирует добиться увеличения своего влияния на процесс принятия политических решений в стране.

После  того  как  представители  парламентского  большинства  на  Украине  пошли  на  уступки  «оранжевым»  и 
согласились на ультимативное требование президента Украины провести внеочередные выборы в Верховную Раду страны 
(что, скорее, является открытой попыткой осуществления государственного переворота в стране), пропрезидентские силы и 
«помаранчевая оппозиция» начали подготовку к назначенным на 30 сентября выборам. Однако, несмотря на сговорчивость 
«бело-голубых»  политических  элит  Украины,  объединившихся  вокруг  премьера  Януковича  (который  не  нашел  в  себе 
достаточно  сил  сопротивляться  натиску  реваншистов  из  президентского  лагеря),  как  показывают  последние  события, 
далеко не все политические силы на Украине готовы примириться с навязанным «оранжевыми» решением. В частности, 
спикер Верховной Рады Александр Мороз заявил о том, что он получил 162 подписи от тех депутатов, которые предлагают 
провести  внеочередную  сессию  парламента,  не  дожидаясь  осени.  Судя  по  количеству  собранных  подписей,  среди 
сторонников  этой  идеи  отнюдь  не  только  депутаты  от  социалистической  и  коммунистической  партий  Украины,  но  и 
значительная часть депутатского корпуса Партии регионов. В их числе, видимо, те народные избранники, которые в отличие 
от своего лидера не собираются без боя сдавать свои позиции «оранжевым» в обмен на обещание не ущемлять бизнес-
интересы «регионалов» (которое, кстати говоря, вряд ли будет ими выполнено).

Впрочем, угрозой интересам участникам антигосударственного путча на Украине является даже не сам по себе 
созыв  внеочередной  сессии  Верховной  Рады,  а  то,  что  в  ее  ходе  планируется  рассмотреть  поправки  в  Конституцию 
Украины.  Которые наверняка будут  направлены на урезание президентских  полномочий  Ющенко.  Что  в  свою очередь 
неизбежно будет означать одновременное проведение не только парламентских, но и президентских выборов (то, на чем 
Антикризисная  коалиция  настаивала  изначально).  По  мнению  политолога  Кирилла  Фролова, Мороз собирает  сессию 
действующей вопреки заявлениям «оранжевых» Верховной Рады для того, чтобы проголосовать за поправки к Конституции, 
углубляющие политреформу и лишающие Ющенко возможности ее сорвать.

В этой связи также вполне логичным будет инициирование Антикризисной коалицией своего референдума, на 
который будет  вынесен альтернативный проект  Конституции,  предусматривающей создание  двуязычной  федеративной 
Украины, а также вопросы о вступлении или невступлении этой страны в НАТО.

Ситуацию на  Украине  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU прокомментировал  заместитель  директора  Института 
стран СНГ Владимир Жарихин.

— Во-первых, надо сказать самое главное, сколько бы Ющенко ни говорил о том, что ему нужна новая Верховная 
Рада, ясно, что она ему нужна так же, как и старая. Я убежден, что по составу она будет очень мало отличаться от своей 
предшественницы. Просто Ющенко хочет не мытьем, так катаньем получить полномочия Кучмы. А для этого надо всячески 
ослаблять парламент. И этим определяются все его действия. Так что если он даже и пойдет на выборы, то они будут 
сфальсифицированы для того, чтобы получить «оранжевую Раду». Если же этого не удастся, он просто найдет предлог для 
роспуска нового состава парламента.

Неслучайно уже пошел разговор о том, что необходимо менять Конституцию страны и, в частности, разобраться в 
полномочиях президента. Предложение Ющенко создать двухпалатный парламент направлено на то, чтобы сделать этот 
орган недееспособным. Когда президент через своих ставленников из регионов в верхней палате мог блокировать любые 
неугодные  ему  решения.  Вообще,  в  том  случае  если  будет  принята  новая  Конституция,  логично  провести  полные 
перевыборы  всех  высших  государственных  органов.  Ющенко же  хочет  изменить  свои  персональные  полномочия,  не 
переизбираясь. Потому что все соцопросы показывают, что у него нет шансов даже на то,  чтобы выйти по второй тур 
президентских  выборов.  «Закоперщиком»  внеочередной  парламентской  сессии  является  спикер  Мороз.  Однако, 
формулировка о необходимости созыва Рады в случае «острой необходимости» является более чем расплывчатой. Как 
известно, его не устраивают договоренности между регионалами и «оранжевыми». Таким образом, Мороз обозначил некую 
угрозу и теперь будет торговаться. То есть ему просто нужен некий дамоклов меч, подвешенный над «оранжевыми», чтобы 
иметь в своих руках определенный ресурс для продолжения политической борьбы.

Как делаются «цветные» революции
03.07.2007г, Галина САПОЖНИКОВА, Фото АП и РЕЙТЕР

Сначала была перестройка.  Сербия,  Грузия,  Киргизия и Украина  забурлили позже.  Процесс «раскрашивания» 
закончен или Россию ожидают новые потрясения?

-  «Советская  Россия  оккупировала  Украину  в  1918-м»,  -  привычной  скороговоркой 
отчитался экскурсовод, и я испугалась. Ощущение, что я в этом музее уже была. Чего не может 
быть,  поскольку  экспозиция  открылась  три  дня  назад.  Вот  сейчас  за  поворотом  появится 
знакомый стенд с портретами Гитлера и Сталина, между которыми будет стоять знак равенства, 
потом мне  вежливо объяснят,  что Джугашвили (Берия,  Хрущев,  Брежнев,  Пельше и т.  д.)  в 
широком смысле слова были не грузины, не украинцы и не латыши, а потом расскажут, что 
нацкадры пошли в компартию исключительно для того, чтобы развалить ее изнутри... 

 На следующем стенде было крупно начертано: «Украинский голокост». 
 -  Да-да,  -  подтвердил  студент-компьютерщик  Миша  Плотников,  подрабатывающий  экскурсоводом  в 

организованном киевским обществом «Мемориал» музее советской оккупации. - Я хочу сказать о том, что Советская Россия 
сознательно истребляла украинский народ.
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 - Но от голода тогда умирали и в самой России! - возмутилась я.
 - Правильно! - обрадовался Миша. - Мы не отрицаем, что люди голодали и на Кубани. Потому что там тоже жило 

много украинцев. И не надо говорить, что вы нам Днепрогэс построили, - предупреждающе продолжил он пересказывать 
выученный наизусть текст. - Какой ценой?! Наши девчата там ногами цемент мешали! 

 Выразительные черепа, зачем-то выставленные в витрине на всеобщее обозрение, вряд ли могли конкурировать 
с  портками  российских  миротворцев  из  закрытого  ныне  музея  в  Тбилиси,  зато  смотрелись  куда  внушительнее 
стоматологического кресла из музея оккупации таллинского и экспоната под названием «The parasha» (параша. - Авт.) из 
рижского. Потому что в советское время людей не только морили голодом, но еще заставляли насильно лечить зубы и 
зверски ходить в туалет...

Рыбаки и наживки

...Переезжаю из города в город по постсоветскому пространству, а ощущение, что меняется только национальная 
кухня. Одинаковые люди, речи и символы, а также революции и цветы, которые так любят вкладывать в дула автоматов 
гарны  девчата.  Этот  эффектный  жест  изобретен  не  сейчас:  сначала  его  в  1968-м  опробовала  в  Штатах  хиппующая 
молодежь, потом, в 1974-м, - португальские революционерки. Ну а в последние четыре года он прижился и в бывших наших 
республиках. Это хорошо. Это лучше, чем если бы эти дула стреляли. 

Схожесть  лексики  встреченных  по  пути  персонажей  по-настоящему  впечатляет.  Помню,  как  я  вздрогнула  в 
Тбилиси, когда Георгий Хаиндрава, тогдашний министр по урегулированию конфликтов, рассказал мне, что Грузия в 1921 
году была оккупирована Россией. Помню, как проглотила похожий выпад от журналистов кишиневской газеты «Флукс»: мы, 
дескать, вовсе не просили русских освобождать молдаван от турок в 1812-м. Но помню и другое: как еще в начале 90-х 
слово  «оккупант»  в  Прибалтике  считалось  милой  шуткой.  Прошло  15  лет  -  и  шутка  стала  юридическим  термином, 
определяющим государственную политику! 

Ведь что поражает больше всего? История у всех бывших республик была разной, а вывод почему-то получился 
один. Что бы это значило?

Еще  недавно  любой  намек  на  то,  что  сценарии  всех  «цветных»  и 
«бархатных»  революций  писались  одним  и  тем  же  заокеанским  сценаристом, 
выглядел архаизмом и дурно пах. Но нынешняя весна излечила нас от комплексов: 
благодаря  фильму  французских  документалистов  «Революция.Com.Сша. 
Завоевание  Востока»  подозрения,  жившие  раньше  в  облике  смутных  газетных 
намеков, стали фактом. И теперь больше не нужно доказывать, что между пустым 
гробом,  который  в  1989  году  демонстранты  носили  по  Праге,  и  телом, 
предположительно принадлежащим украинскому журналисту Георгию Гонгадзе, есть 
нечто общее.  А именно:  необходимые для бунта символические похороны.  И что 
статьи о зарубежных особняках Шеварднадзе и публикация, буквально «убившая» 
Аскара Акаева («Дом, который построил Акаев»), оказавшаяся к тому же абсолютной 
фальшивкой, вышли из-под пера одного и того же автора.  И что роль диктатора, 
которую  после  убийства  Политковской  пытались  примерить  Владимиру  Путину, 
отрепетировали  сначала  на  Леониде  Кучме.  Ну  помните  же:  2000  год,  убийство 
Гонгадзе, скандальные магнитофонные записи - предполагаемый преемник Кучмы, 
министр внутренних  дел Украины Юрий Кравченко (тот,  что  спустя пару месяцев 
после  «оранжевой»  революции  двумя  выстрелами  в  голову  искусно  покончил  с 
собой. - Авт.), полностью дискредитирован. Сравните эту историю с делом солдата 
Андрея Сычева, лишившегося ног в 2006-м. Мир ужасается картинкам «дедовщины» в Российской армии, рейтинг одного из 
возможных президентских преемников - министра обороны Сергея Иванова - катится вниз со скоростью бильярдного шара. 
Никто не слушал оправданий военных: что причиной ампутации ног стала врожденная болезнь, а не тот факт, что Сычев 4 
часа просидел на корточках. Я, помню, даже швырнула трубку, разговаривая с одним сотрудником Министерства обороны, 
который посмел намекнуть, что ажиотаж вокруг дела Сычева был не случаен. Но... в апреле 2007 года задержанных в 
Таллине защитников Бронзового Солдата эстонские полицейские заставляли сидеть на корточках не по 4 часа, а по 8, и 
ампутацией  ног  это  ни  у  кого  не  закончилось...  Утешает  одно:  если  мы и  обманываемся,  то  делаем это  совершенно 
искренне, не зная, что на самом деле заглатываем чужие наживки. Другой вопрос: кто и зачем их расставляет?

Учебник для кризисов 
Но давайте сначала разберемся со словом «революция». Если верить словарям,  это -  насильственная смена 

политической и экономической формации в интересах класса или группы. А какую революцию мы имеем на Украине, в 
Киргизии и в Грузии? Во-первых, не насильственную, во-вторых, не классовую. Если же одна группа людей перехватывает 
власть у  другой с  целью получить доступ к  перераспределению ресурсов,  то никакая это не революция,  а  дворцовый 
переворот. Все осталось прежним, кроме людей у кормушки. В принципе ничего плохого в самих революциях нет (оставим 
этот  термин  для  удобства:  «революция»  звучит  все-таки  романтичнее,  чем  «путч».  -  Авт.),  как  в  любом  обновлении. 
Россиянам  они  не  нравятся  потому,  что,  во-первых,  управляются  режиссерами  извне,  а  во-вторых,  совершаются  под 
острым антироссийским соусом.

Если для кого-то и был секрет, каким образом эти революции устраивались, то это был 
секрет Полишинеля, потому что учебник «От диктатуры к демократии» свободно продается в 
книжных магазинах  Москвы.  Сочинил его американский  политехнолог  Джин Шарп,  и  хотя на 
обложке  написано,  что  это  -  библия  именно  «оранжевой»  революции,  на  деле  же  по  этой 
инструкции  делались  абсолютно  все  революции  конца  ХХ  столетия  -  и  «бархатная» 
чехословацкая, и «кедровая» ливанская, и сербская, которой почему-то не хватило символа, а 
также три «поющих» прибалтийских. Секрет - в 198 способах ненасильственного сопротивления 
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властям. Несмотря на некоторую нечистоплотность, этот рецепт - все же самый благородный из всех возможных, потому 
как он в разы сокращает количество жертв, которыми обычно чреваты «взрослые» перевороты. 

Собственно,  Шарп  не  изобрел  ничего  нового,  потому  что  со  всеми  этими  методами  мы  по  ходу  жизни  уже 
встречались.  С  солдатами  у  «Белого  дома»  в  1991-м  братались?  Пустые  гробы  по  улицам  в  знак  протеста  против 
монетизации льгот носили? Голодовки по поводу невыплаты зарплат устраивали? «Марши несогласных» вот наблюдаем 
последние полгода  почти  регулярно.  Латвийскую кильку с эстонскими шпротами опять же не покупаем...  Надо сказать, 
читать учебник Шарпа - дело страшно увлекательное, потому что с его помощью можно снять абсолютно любую власть - 
хоть в редакции (если мы вдруг все, как один, начнем ме-е-едленно-ме-е-едленно набирать на компьютерах свои статьи - 
Авт.),  хоть  в  государстве.  Подозреваю,  что  во  время  нынешнего  политического  кризиса  на  Украине  «бело-голубые» 
сторонники  «Партии регионов»  тоже именно этим учебником и воспользовались,  как  годом раньше и  их  «оранжевые» 
предшественники. Понимая, что родил настоящего бутылочного джинна, способного перевернуть мир, Джин Шарп сочинил 
вторую часть о том, как предотвратить путч, что-то типа переворотного «антидота». Универсальное, так сказать, пособие.

Нет у революции конца?
Мы тоже не  лыком шиты,  научились  кой-чему  у  соседей:  набросать  сценарий  «березовой»  или  «рябиновой» 

российской революции сможет теперь любой студент. Итак: после президентских или парламентских выборов на улицы 
Москвы выводится толпа, разбивает у Кремля палатки, обматывается шарфиками какого-нибудь задорного цвета и требует, 
чтобы выборы признали фальсифицированными. С кандидатом от оппозиции накануне выборов обязательно что-нибудь 
случится.  Скорее  всего,  его  отравят,  это  сейчас  модно.  За  месяц-другой  до  выборов  кого-нибудь  из  оппозиционеров 
непременно должны убить, двух сакральных смертей - Политковской и Литвиненко - недостаточно, потому как у нас страна 
большая, но эти неизвестно чьи похороны станут для масс хорошей тренировкой будущих маршей. Потом к палаточному 
лагерю примкнут  несколько  рок-групп  и  студенты,  потому  как  это,  во-первых,  романтично,  во-вторых,  незабываемо,  в-
третьих, приносит небольшой, но верный доход. Потом подтянутся обманутые дольщики и пенсионеры с антизурабовскими 
плакатами. Власть испугается, введет войска - и вот тогда к солдатам стайками побегут девушки и начнут всовывать в дула 
автоматов цветы, телевидение покажет это на весь мир, и наутро мы проснемся в другой стране. Но еще через некоторое 
время мы обнаружим, что на улице опять революция и что под окнами стоят палатки другого цвета. Потому что книжка 
Джина Шарпа состоит только из двух частей: как сделать революцию и как ей противостоять? А вот о том, что с этой 
революцией делать дальше, в ней нет ни слова.

Все превращается в фарс
Вот  обижаются  на  Россию  в  республиках  за  ироничный  тон  по 

отношению  к  «цветным»  революциям  -  а  что  делать?  Прошлым  летом, 
например, накатила на меня бессонница. Лежу себе, о жизни думаю и вдруг 
понимаю,  что  не  помню  фамилию  украинского  премьер-министра.  Какой 
позор! Еле дожила до утра. Спрашиваю шепотом у коллег из международного 
отдела  -  они  в  хохот:  три  месяца,  говорят,  уже  выбирают...  Политический 
кризис  нынешней  украинской  весны  вообще  не  поддается  описанию: 
запомнить, кто кого захватил, а главное - зачем, практически невозможно. Что 
ни год - то на Украине новый майдан, почти как в Киргизии, только там в силу 
более  жаркого  климата,  набеги  на  «Белый  дом»  идут  с  учащением.  Что, 
впрочем, гораздо лучше, чем в Грузии, где вокруг президентского дворца тоже 
бегают, но уже от холода, когда отключаются свет, вода и газ. И рассказы о 
том,  как  далека  Россия  от  демократии,  приходится  записывать,  сидя  в 
помещении в шубе и варежках... 

Сделать-то  революцию  по  инструкции  Джина  Шарпа  теперь  сможет  каждый.  Вопрос  в  другом:  почему  на 
следующем этапе развития все эти революции превращаются в фарс? 

То ли сценаристы попались халтурщики - и у них, как в плохой мелодраме, финальные титры обязательно должны 
идти под свадебный поцелуй, то ли в вашингтонском обкоме и брюссельском райкоме ликвидировали отдел по адаптации 
революции  к  советскому  менталитету,  поэтому  он  и  прет  изо  всех  дыр.  В  Киргизии  по  славной  советской  традиции 
журналистов записывают в шпионы Моссада. В Грузии массово сажают в тюрьмы оппозиционеров. На Украине, подписывая 
128-й по счету договор о примирении, лидеры по инерции исполняют опороченный ГКЧП «Танец маленьких лебедей»... 
Послушными учениками оказались только страны Прибалтики,  но и у  них спустя 15 лет  облом за обломом:  в Литве - 
президентский импичмент, в Латвии - «крестовый поход» русских детей против перевода школ на латышский, в Эстонии - 
битва вокруг Бронзового Солдата. 

Вместо комментария
Анекдот про слоников
Почему же заокеанские инструкторы от своих учеников отвернулись?
Первое,  что приходит в  голову,  -  это война в  Ираке:  явно  неспроста в  США недавно  вдвое  урезали помощь 

неправительственным организациям в России и на 40 процентов - на Украине. Но есть и другая идея: «революционный» 
проект  закрыли,  потому  что  он  полностью  выполнен.  Задачей  революции  являлось  не  создание  управляемого 
национального правительства, которое в любой момент можно заменить, а дестабилизация в государствах вокруг России, 
потому сам результат был не важен.

Модест КОЛЕРОВ, начальник управления администрации Президента России по связям с зарубежными странами, 
косвенно подтвердил эту догадку: «Почему революции захлебываются? Потому что они искусственны. Они ставили перед 
собой короткую технологическую задачу  -  создать  манипулируемую ситуацию.  И когда плоды «оранжевой»  революции 
столкнулись  с  необходимостью  решать  реальные  проблемы  своих  обществ  -  они  провалились,  потому  что  не  могли 
предложить своим народам никакой перспективы. Потому что специфика революций состоит в том, что они подпитывают 
узкий круг грантополучателей, которые не имеют ни программ, ни инвестиционных идей в отношении экономик. Им нужны 
территории, а не проблемы».
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Самый  главный  украинский  националист,  создатель  легендарной  эпатажной  организации  УНА-УНСО,  а  ныне 
идеолог патриотического движения «Братство» Дмитрий КОРЧИНСКИЙ сформулировал это циничнее:

-  Ну вот  смотрите:  сидим мы, например, с вами в Киеве,  вдруг нам приходит фантазия мутнуть что-нибудь в 
Житомире, и мы посылаем туда людей. Сам Житомир нас не интересует и что с ним будет потом - тоже. Нас интересует 
Одесса. А в Житомире мы все это затеваем для того,  чтоб кого-то пугнуть в Одессе:  вот видите, как мы в Житомире 
сделали? Мы и у вас так же можем... После «оранжевых» событий мы ожидали, что будет осуществляться управление из 
американского посольства  -  такого  рода  вещи практиковались  в  Азии  и Африке,  -  но  сразу после  революции интерес 
американцев к нам катастрофически упал. У нас сложилось впечатление, что сам всплеск их интересовал больше, чем 
последствия. Украина всегда была в лучшем случае 52-й проблемой для США, и интерес к ней возникает только тогда, 
когда начинается торг с Россией...

Из уст одной из самых колоритных в украинском политическом небоскребе фигур этот вывод прозвучал грустно. 
Как  анекдот  про  слоников  и  маленькую  девочку,  по  просьбе  которой  папа-военный  отдавал  солдатам  приказ  надеть 
противогазы.

Слоники побегали - девочка больше не плачет. Но как получилось, что самые близкие друг другу люди, не так 
давно считавшиеся братьями - русские, украинцы, киргизы, молдаване и грузины, - позволили втянуть себя в чужой каприз?

Как делаются «цветные» революции. Продолжение
04.07.2007г, Галина САПОЖНИКОВА, Фото ИТАР - ТАСС и автора.

Сначала  была перестройка.  Сербия,  Грузия,  Киргизия и  Украина забурлили позже.  Процесс  «раскрашивания» 
закончен или Россию ожидают новые потрясения?

В первой  части публикации мы доказали,  что  сценарии всех «цветных» революций были списаны из  одного, 
американского, учебника. Почему же наши соседи позволили втянуть себя в чужой каприз?

- Вы не подумываете о том, чтобы попросить на Украине политического убежища? - спросил меня сосед по купе в 
поезде Киев - Львов.

У меня от неожиданности аж голос пропал.
- Зачем? - только и смогла просипеть в ответ.
- Ну, - смутился он, - у вас ведь там со свободой слова совсем дела плохи.
- А как у вас с гражданской войной и перспективой раскола? - быстро перевела стрелки я, кивая на раскрытый на 

коленях журнал с картой Украины, поделенной на Ющенкивщину и Януковичленд: Киев, Львов и Ровно отходят первому, а 
Донецк с Днепропетровском, Харьковом и Крымом - второму.

Тут уже поперхнулся сосед. Один-один.
Фиксирую:  никакого  запаха гражданской  войны и раскола в  сегодняшней 

Украине нет. Есть две ложные телевизионные картинки, исходя из которых украинцы 
и  русские  делают  свои  (неправильные)  выводы,  и  некоторые  национальные 
особенности,  на  которые  мы  не  обращали  внимания,  наивно  полагая,  что  мы 
одинаковые,  коли  вышли  когда-то  из  одной  Киевской  Руси.  Мы,  например,  с 
западными  украинцами  разговариваем точно  так  же,  как  с  восточными,  искренне 
полагая, что они просто выпендриваются, а они, оказывается, в отличие от поляков и 
прибалтов  в  составе  России  никогда  не  были  и  встретились  с  ней  только  в  ее 
советском варианте в 1940-м! То под Польшей были, то под Австро-Венгрией... Они 
абсолютно другие -  это даже внешне видно,  по шляпкам и перчаткам,  в  которых 
местные пани (те, кто не уехал трудиться горничными в Россию и Италию. - Авт.) 
часами пьют кофе в кафе. Восточную Украину этот мещанский стиль жизни страшно 
бесит: мы, говорят они, вкалываем, зарабатываем, а эти, не вкладывая ни умения, 
ни денег, только и знают, что тратить. Их даже на политических плакатах изображают 
так: дамы с кофе и мужики с мешками картошки... Но и восточные украинцы - это 
тоже не совсем русские, хотя и говорят на русском языке.

- Нам, украинцам, внутренний порядок не нужен - в этом отличие Украины 
от  России,  -  прочитал  мне  вводный  курс  в  украинологию  главный  украинский 
националист  и  анархист  Дмитрий  КОРЧИНСКИЙ.  -  Русским  же,  по  старой 
византийской традиции, нужен царь, потому что Кремль пустовать не должен. А так как после «оранжевой» революции 
никакого  управления  из  американского  посольства  не  происходило,  страна  получила  возможность  развиваться  в 
соответствии со своей природой. А природа у Украины такова, что мы всегда выбираем власть, которую удобно презирать. 
Любой беспорядок в России чреват войной. А украинцам, наоборот, хорошо при беспорядках. Гражданская война здесь 
невозможна, и знаете почему? Слишком сложная ситуация. В России проще: вот - свои, а вот - враги. А украинцы как только 
начинают строиться друг против друга - так выясняется, что половина наших перешла к вам, а половина к третьим, и что у 
нас  не  две  стороны конфликта,  а  все  десять.  В  России  доминанта  -  абсолютная  власть.  Это  историческая  судьба  и 
исторический рок  - укрепляться и географически, и психологически, потому что другого пути у нее нет. А у нас анархия. 

Мы-то,  глядя  на  то,  с  каким  упоением  украинцы  штурмуют  то  «Белый  дом»,  то  Конституционный  суд,  то 
прокуратуру, думали: ну все, дело пахнет жареным. А оказалось, что для них анархия - почти норма! Стиль жизни - как 
семейный скандал в маленьком одесском дворике.  Поэтому революции на Украине не закончатся никогда,  палатки на 
майдане  можно  бетонировать  для  следующих  повстанцев.  Директор  российских  и  азиатских  программ  вашингтонского 
института мировой безопасности Николай Злобин вообще считает, что все эти революционные режимы еще рухнут, и не 
раз, потому что они переходные, и что выборы (не только на Украине, везде!) будут проходить снова и снова. Тем более что 
в Киеве все к этому располагает: каждую субботу Крещатик становится пешеходным, и машины направляются в объезд, 
потому что свободолюбивые украинские людыны имеют право ходить там, где хотят. Я, признаться, увидев, как впереди 
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полощутся флаги,  немедленно  прибавила  скорость,  полагая,  что там собрался очередной митинг.  А там стояла  толпа 
студентов, которая за 10 долларов в день махала флагами с логотипом украинской водки...

То есть мы с нашими братьями-украинцами совершенно друг  друга не знаем,  не важно,  сколько мы прожили 
вместе - 50 лет или всю жизнь. Отсюда и страхи. 

Страхи, которые мы выбираем
Украинцев в России больше всего пугает Чечня - они уверены, что мы 

там до сих пор воюем. Может, потому что во Львове есть улица Дудаева. Ну а 
россиян чаще всего пугают именно городом Львовом. 

 
-  Вот  отсюда  идет  картинка  украинского  национализма,  -  с  иронией 

показал  на  здание  горсовета  городской  секретарь  и  председатель  областной 
партии  «Пора»  (движущей  силы  «оранжевой»  революции.  -  Авт.)  Владимир 
КВУРТ. Сам он при этом прекрасно говорит по-русски и даже писал в Москве 
диплом  со  страшным  названием:  «Блок  управления  системы  обработки 
информации ферразондового магнитометра спутника дальнего космоса». С ним-
то мы и решили прогуляться по всем нашим основным страхам. 

 
Самый главный страх -  это русский язык.  Считается,  что Украина со 

своей территории его выметает: принят, например, закон, по которому реклама 
может быть только на государственном. В Киеве и во Львове рекламные ролики 
типа  «Шкира  у  дитынки  така  нижна»  (Кожа  у  ребенка  такая  нежная.  -  Авт.) 
воспринимаются совершенно естественно, а вот в Крыму всех смешат, потому 
как украинский язык там навязывается искусственно. За исключением некоторых 
маразмов (типа принятого уже в дни правления Януковича требования выпуска 
на государственном языке ВСЕХ мультиков и детских фильмов. - Авт.) ситуация 
на Украине пока не столь драматична, какой она кажется из Москвы. Экскурсовод в Софийском соборе, побалакав на мове и 
заметив  мои  круглые  от  ужаса  глаза,  с  ходу  предложила  группе  «уважить  росьянку»  и  перейти  на  русский.  И  группа 
совершенно  не  обиделась.  По-моему,  просто  не  заметила,  что  язык  экскурсии  сменился.  В  Львове  вам  по-русски 
действительно могут не ответить, но совсем по другой причине, чем, скажем, в Крыму, где один деятель из общества 
«Просвита», прекрасно владея русским, из вредности давал мне интервью на государственном языке через переводчика. 
Дело в том, что в украинском существует несколько диалектов. Тот суржик, на котором изъясняются в Восточной Украине, 
коренным образом отличается от польского акцента, с которым говорят на Западе. И львовяне, переходя с полупольского 
на  суржик,  искренне  полагают,  что  говорят  по-русски!  Эта  самоуверенность  иногда  может  сыграть  злую  шутку:  вот, 
например, какой вариант биографии, написанной вроде бы на русском языке, выставил на своем официальном сайте экс-
министр транспорта и связи Виктор Бондарь (сейчас он ушел на повышение в президентскую администрацию. - Авт.): «Он 
есть  представителем  молодой  генерации  профессиональных  управляющих  в  Новом  Кабинете.  Опикаясь  вопросами 
информатизации...  работаючи  в  Секретариате  Кабинета  Министров  провел  переговоры  с  крупнейшими  мировыми 

производителями».  А  со  времени  распада  СССР,  где  русский  были  обязаны  знать  все,  по 
меркам истории прошла секунда...

Кроме языка, сегодняшние российские обиды на Украину сводятся к двум моментам: к 
скандальному  выступлению  Верки  Сердючки  на  «Евровидении»  и  политпиарам  львовского 
националистического объединения «Свобода».

Первая, как вы помните, кричала «Лаша тумбай», а всем упорно слышалось «Раша, гуд 
бай!» - что обиженные россияне восприняли как очередной «оранжевый» вызов. 

-  А то,  что она при этом руками махала,  не означало,  что газовую трубу нужно перерезать? -  не без  иронии 
поинтересовался секретарь горсовета Владимир Квурт. - Это шоу. Вкладывать в него политику и идеологию - имперский 
подход. 

Вторые  постоянно  напоминают  о  себе  -  то  рекламные  щиты  с  цитатами  из  Тараса  Шевченко  («Любите, 
чернобровые, но не москалей!») сочинят, то плакаты «Матюки превращают тебя в москаля» на мусорных баках развесят. 
Обидно им, понимаете: львовские бандиты между собой говорят на государственном, а как дело касается разборок, точно 

по сериалу «Бригада» переходят на русский. Лицезреть страшную пьяную морду на 
мусорных баках нам безусловно обидно, но сермяжная правда состоит в том, что 
водки на Украине производится не меньше, чем в России, но не лежит там почему-то 
на улицах та пьянь, которую мы наблюдаем на площади Трех вокзалов и по которой 
наши бывшие собратья по Союзу составляют представление о россиянах... 

Последняя по времени инициатива «Свободы» тоже не оригинальна: вслед 
за  Таллином  разобраться  с  советскими  памятниками.  Вернее,  со  знаками 
«оккупации» - с орденами и красными звездами. Но не с могилами - по католической 
традиции к  мертвым там относятся  с  пиететом.  Даже  заместитель  председателя 
партии  «Свобода»  Василий  Павлюк,  с  которым  мы  по  поводу  памятников 
переругались так, что охрипли, и тот признал: могилы вскрыть - это уже слишком... 
Теперь  созданная  городским  советом  комиссия,  которую  он  возглавляет,  будет 
ползать по Львову и пристально рассматривать знаки всех трех «оккупаций» (австро-
венгерской, польской и советской. - Авт.). Есть надежда, что попутно разберется и с 
вандализмом:  а  то  стоит,  например,  в  центре  Львова  памятник  Ивану  Пидкове  - 
герою  совместной  борьбы  российских,  украинских  и  молдавских  народов  против 
турецких поработителей, а слово «российских» то замажут белой масляной краской, 
то снова впишут. Будто Иван Грозный его казнил, а не польская шляхта...
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Пока все три самых важных для русских мемориала - военное кладбище, могила разведчика Николая Кузнецова и 
памятник Неизвестному солдату на Холме Славы - находятся во вполне приличном состоянии (если не считать того, что в 
мае вандалы разбили у тамошнего Солдата бронзовую гирлянду. - Авт.). Директор заповедника «Лычаковское кладбище» 
Игорь Гавришкевич произнес, правда, одну странную фразу: «Одно дело, когда в могиле похоронены солдаты, и другое - 
сотрудники НКВД»... Но верить в то, что во Львове по эстонскому примеру начнут вскрывать могилы и отделять правильные 
останки от неправильных, честно говоря, не хочется... 

Если же говорить о русофобии, то с ней на Украине происходит следующее. Заезжему туристу ее не видно: лично 
я, например, всю неделю командировки просто-таки купалась во всеукраинской любви к России и россиянам! Но эмиграция, 
как известно, - это не туризм, поэтому местным русским в этом плане «везет» больше - то на объявление «На русском 
языке говорят только оккупанты» в жэке наткнутся, то в зверинец вместо театра попадут. Это не шутка: в здании русского 
театра,  приписанного к  Прикарпатскому военному округу,  сейчас  проходит  выставка  «экзотычных тварын».  Украинским 
военным русский театр ни в каком виде не нужен, вот его и пытаются хоть как-нибудь встроить в жизнь. Зимой дубленки со 
стиральными  машинами  в  фойе  продавали,  а  сейчас  вот  змей  завезли  с  крокодилами...Приписали  было  несчастных 
актеров к Львовскому оперному - там им предложили роли статистов в оперетках. Предложили приклеиться к Львовскому 
драматическому - встало на дыбы украинское руководство, заявив, что актеры, работающие на двух языках, - калеки... 
Русофобия - вещь заразная и цепляется к людям гораздо сильнее, чем вирус «цветных» революций.

Стоит ли нам бояться своего майдана?
Считается,  что Россия панически боится революционных вирусов. 

Самые  маститые  иностранные  политологи  пишут  об  этом  как  о  важном 
научном  открытии.  Наблюдать  за  этим  забавно.  Если  уж  революцию  не 
удалось сделать тогда, когда на наших улицах стояли необходимые для этого 
дела многие тысячи обиженных льготников, то сегодня не удастся и подавно. 
Политтехнологии нужны там,  где общество требует перемен,  а российский 
нефтебум  сожрал  это  желание  на  долгие  годы.  Для  того  чтобы  народ 
возжелал революции, кроме «маршей несогласных» и храбрых выступлений 
Гарри  Каспарова  на  международных  форумах,  нужно  еще  кое-что: 
харизматичный  альтернативный  лидер,  студенческие  волнения,  сотни 
неправительственных  организаций,  которые  бы  печатали  манифесты  под 
самым носом у Кремля, и неуверенная в себе власть, которая в решающий 

момент  даст  слабинку,  не  желая  крови,  -  как  это  поочередно  сделали  Шеварднадзе,  Акаев  и  Кучма.  Судя  по  тому 
параноидальному  количеству  автомобилей  с  ОМОНом,  которые  окружают  Пушкинскую  площадь  перед  каждым,  даже 
самым малозначимым митингом, на слабость власти оппозиции рассчитывать не придется... Пользуясь учебником Шарпа, 
оппозиционеры могут еще долго щекотать Кремлю нервы, расклеивая по городам стикеры с интригующим: «Они врут!» - но 
всем  остальным  можно  расслабиться.  Главная  задача  выполнена:  мы  раздраженно  ищем  блох  у  соседей-украинцев, 
роднее и ближе которых у  русских  по  крови  нет.  Это  же и  есть тот  самый страшный сон,  который невозможно было 
представить: Россия в кольце недружелюбно настроенных государств - при том, что изначально по сравнению с Западом на 
всех этих территориях у нас были несравнимо более крепкие позиции! Такие крепкие, что бороться за них просто не имело 
смысла. Как получилось, что мы все преференции растеряли? И есть ли способ эти позиции себе вернуть?

Как делаются «цветные» революции. Окончание
05.07.2007г, Галина САПОЖНИКОВА, Фото Анатолия ЖДАНОВА и ИТАР - ТАСС.

Сначала  была перестройка.  Сербия,  Грузия,  Киргизия и  Украина забурлили позже.  Процесс  «раскрашивания» 
закончен или Россию ожидают новые потрясения?

В  первой  и  второй  частях  публикации  мы  рассказали  о  том,  как,  проморгав 
«цветные»  революции,  Россия  потеряла  все  свои  преференции  в  бывших  союзных 
республиках. Есть ли шанс на эти позиции вернуться?

 «Что касается роли внешнего влияния, то США и Россия были одинаково активны 
на территории Украины, хотя и реализовали это влияние с помощью разного инструментария, 
так что этот фактор можно считать взаимно нейтрализующим...» - написал в одной из своих 
книг доктор наук, специалист по политтехнологиям Георгий Почепцов.

Как  же  безжалостно  обсмеял  его  мысль  украинский  политхулиган  Дмитрий 
КОРЧИНСКИЙ! Перечислил:

 «Инструментарий США:
Все наднациональные бюрократические структуры.
Сотни финансируемых госдепом неправительственных организаций.
Тысячи грантов для антиправительственных изданий, сайтов, объединений, институтов, отдельных деятелей и 

журналистов.
Более 10 тысяч западных наблюдателей.
Сверхактивная поддержка оппозиции американским посольством.
Шантаж американским руководством украинского.
Инструментарий  России:  поздравление  Путиным  Виктора  Януковича...  (Плюс  разрешение  на  90-дневное 

пребывание украинских гастарбайтеров без регистрации. - Авт.)
Россия не соревновалась даже на уровне лозунгов. Американцами были предложены простые, вразумительные, 

действенные идеи: честные выборы, интеграция в Европу, отстранение от власти бандитов, национальное возрождение.
Какие  лозунги  противопоставила  этому  Россия?  Государственный  статус  русского  языка.  А  вместо  Европы 

предлагалось единое экономическое пространство с Белоруссией и Казахстаном».
Добавить тут нечего...
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Между «зоной» и страной
Что интересно:  с  обеих сторон «оранжевой»  да  и  всех других  революций играли российские политтехнологи, 

просто  одни  переиграли  других.  Почему  же?  Совершенно  случайно  я  наткнулась  на  книжечку  одного  из  них,  Юрия 
КОТЛЯРЕВСКОГО, поделившегося с читателем впечатлениями сразу после «оранжевых» событий. Он весьма откровенен:

 «Как вы относитесь к соседу по лестничной клетке, который почти всегда нетрезв и в доме у него беспрерывные 
скандалы? Если он выгуливает плохо контролируемого, злобного ротвейлера? Если этот сосед искренне считает свой образ 
жизни неким эталоном, вполне пригодным для его распространения в соседней квартире? Более того, если он регулярно 
сует вам этот эталон в проем двери при каждом удобном случае? 

Вся эта малограмотная и плохо подготовленная кампания была рассчитана на рядового юго-восточного украинца. 
То есть на слегка люмпенизированного совка, усваивающего пропагандистское пойло по дороге из цеха в пивную. Такой вот 
убогой виделась Украина штабистами сине-белых и красно-сине-белых. Панорамой из папье-маше, сплошь населенной 
типажами и персонажами из «Кубанских казаков» или из «Максима Перепелицы». 

Книжка, написанная российским автором, вышла в российском же издательстве. Это хорошо. Если бы подобное 
выпустили на Украине, впору было бы начинать новое сражение за Тузлу... Как тут не согласиться с директором Института 
этнологии и антропологии Российской академии наук Валерием ТИШКОВЫМ: «Наши соседи выстроили свои идеологии на 
отрицании российского. Но они только повторяют за нами вслед. Прежде всего измениться должны наши люди. Недавно, 
например, слышу рекламу какого-то фильма о 90-х: «Когда страна и «зона» потеряли между собой грань»... Вы слышите? 
Оказывается, мы все тогда в «зоне» жили! Пока мы сами для себя не создадим позитивный образ, никто другой в это не 
поверит». 

Развал не по сценарию
Но ничего бы все эти политтехнологи не смогли сделать, если 

бы население Украины (Киргизии, Грузии и т. п.) само не было морально 
готово к выбору: между Европой с ее стабильностью и Россией с ее 
непредсказуемыми  будущим  и  прошлым.  Вернее,  если  бы  это 
население  предварительно  не  подготовили.  Но  если  методы 
ненасильственных революций были всем и давно известны, а у России 
хватало  и  денег,  и  мозгов,  почему  же  тогда  она  сама  не  играла  на 
бывших советских территориях по тем же правилам и не развернула 
избушку дверью к путнику, а не к лесу?

Я задавала этот вопрос практически всем, кого встречала на 
своем  командировочном  пути.  В  Грузии,  Киргизии,  Молдавии  и  на 
Украине мне отвечали почти одинаково: мы обиделись, потому что вы 
выгнали нас из СССР. «Были люди, которые хотели развала. Но не настолько же!» - возмущенно диктовали мне в блокнот 
самые ярые националисты.

Знал бы,  как говорится, где упал...  Моя же память почему-то рисует совсем другую картинку:  что это именно 
национальные окраины расшатали в конце 80-х общую лодку, пересказывая друг другу мифы о том, как они кормили всю 
Россию мандаринами, виноградом и салом. Но человеческая память избирательна. 

Самый главный российский просчет заключался в подспудной уверенности в том, что никто от нас никуда не 
денется. Что все настолько срослись - таджики, азербайджанцы, казахи, не говоря уж о братьях-славянах, - что разрубить 
эту связь не смогут ни меч, ни ураган, ни путч, ни доллар. А они взяли да делись... И теперь, чтоб снова завоевать их 
любовь, придется все начинать сначала. В отличие от отношений женщин и мужчин у государств это получается не всегда.

Привет от «демократов»
- Не принимайте за истину в последней инстанции заявления о том, что Россия на постсоветском пространстве 

ничего не делала, - возразил директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН. И намекнул: - Делать и при этом не 
афишировать своего участия - это мастерство более высокого порядка, чем постоянно мозолить глаза и навлекать на себя 
подозрения о вмешательстве во внутренние дела. 

Что он, интересно, имел в виду? Отключение света в Грузии? Украинский антимайдан? Узбекистан, отказавший 
американцам в базе? Звучит интригующе...

- Из-за того что действующая советская власть всеми подозревалась в неэффективности, демократическая элита 
решила, что с национальными элитами никакой подлинный демократ бороться не должен. Это была ошибка. Демократы 
первой волны братались с представителями народных фронтов Прибалтики и Молдовы, не разбираясь в том, что там 
происходит. Затем был непростой период после распада СССР, когда Россия приходила себя. Он был отягчен несколькими 
внутренними кровоизлияниями - кризисом 1993 года, войной в Чечне, дефолтом, и сказать, что во все эти времена у России 
было достаточно сил, чтобы заниматься соседями, нельзя. Не до жиру было.

То есть говорить о России, способной на эффективные внешнеполитические акции, мы можем только последние 
лет  пять.  У  нас  была система влияния  за пределами России в  советское  время,  которая была построена под  задачи 
мировой революции и распространения коммунизма во всем мире. Поскольку коммунизм приказал долго жить, мы вместе с 
коммунизмом потеряли и всю систему. Сейчас она воссоздается, но это не так просто. 

Плата за лояльность
Политика  в  отношении  бывших  республик  не  провалилась.  Ее  просто  не  было.  Считается,  что  на 

внешнеполитическом рынке Россия ведет себя как слон в посудной лавке. Это не так. Наоборот, слишком интеллигентно 
она себя ведет, если, получив несколько революционных оплеух, до сих пор запрещает поддерживать из бюджета своих 
союзников, считая это некорректным. В то время как перед «оранжевой», «тюльпановой» и «розовой» революциями на 
Украине,  в  Грузии  и  в  Киргизии  работали  несколько  сотен  фондов  и  неправительственных  организаций,  которые 
спонсировала Америка. 

Должна ли Россия платить за лояльность, как это делают Соединенные Штаты? В самой Москве у этой идеи много 
противников - проще перетащить потенциально «лояльных» граждан к себе и разом решить сразу две проблемы, включая 
демографическую. Но речь-то в данном случае идет не только о забытых по окраинам русских! 
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- Сказать, что Вашингтон напрямую руководит какими-то силами и их идеологическими платформами, будет не 
совсем  правильно,  потому  что  Вашингтону  до  лампочки,  будет  ли  на  Украине  реабилитирован  «генерал»  Шухевич,  - 
возразил  при  встрече  директор  киевского  отделения  Института  стран  СНГ  Владимир  КОРНИЛОВ  -  единственной 
действующей на Украине неправительственной российской организации.  -  Но то,  что Америка правдами и неправдами 
старается затянуть Украину в НАТО с тем, чтобы в будущем использовать территорию этой страны для плацдарма против 

России вне зависимости от того, будет ли когда-нибудь с ней воевать, - это 
факт.  Для  этого  США  будут  поддерживать  различные  идеологии, 
направленные  на  подрыв  российско-украинских  отношений,  чтобы  выбить 
почву из-под ног огромного слоя населения, который все еще ориентирован 
на дружбу с Россией. 

Проблема в том, что Россия до сих пор не поняла, что, если она 
сама ничего нового не может изобрести в отношениях с другими странами, 
нужно хотя бы делать кальку с того, как поступают другие. Вместо этого же, 
если  заходит  речь  о  поддержке  российских  НПО  в  бывших  советских 
республиках, от чиновников разного уровня я слышу одинаковую испуганную 
фразу о вмешательстве во внутренние дела... 

Пока еще лояльность населения Украины к России превалирует над 
ненавистью, но это только пока. Вот недавний пример - зрительский опрос на 
«оранжевом» пятом канале:  является  ли  Россия  для Украины врагом?  85 
процентов  зрителей  ответили:  «Да!»  Конечно,  так  голосуют  только 
«оранжевые» маргиналы, но доля их растет во многом благодаря грамотно 

построенной пропаганде и отсутствию контрпропаганды. Столько всего можно было бы создать, например, в противовес 
тому же самому музею оккупации! 

- Но в российском бюджете же предусмотрены средства на поддержку соотечественников!
-  А  кто их видел и кто освоил?  Все заканчивается школьными учебниками,  которые сюда завозят  тоннами и 

которые лежат потом мертвым грузом, потому что сделаны по российским методическим программам. 
Это правда. По всему постсоветскому пространству - один и тот же стон: ненужные книжки (кто-то упорно каждый 

год «забывает» вычеркнуть эту строку из плана! - Авт.) и интересные разве что партийным старушкам Русские культурные 
центры  с  обшарпанными  стенами,  в  которых  зевота  влетает  в  тебя  с  первым  же  сделанным  шагом.  Энтузиасты, 
совмещающие роли администраторов и вахтеров и годами не получающие зарплаты. Список заумных лекций на стене, 
которые почему-то проводятся исключительно в рабочее время. В российском МИДе пожелания соотечественников были 
услышаны, но неправильно поняты. Говоря о ностальгии по общему советскому прошлому, все вообще-то имели в виду 
другое...

Кто кого победил?
Недавно в Москве под эгидой Института стран СНГ был организован «круглый стол» «Зарубежная диаспора - 

интеллектуальный  потенциал  России»,  на  котором  молодой  ученый  из  белорусского  университета  информатики  и 
радиоэлектроники Александр Гронский поделился любопытными наблюдениями: «Поляки ведут на территории Белоруссии 
достаточно широкую пропаганду, в частности, существует польский институт, который бесплатно обучает польскому языку. 
Есть немецкий институт.  Создается китайский.  Россия же никаким образом не пытается заботиться о  создании своего 
позитивного  образа  среди  белорусов.  Белорусские  же  СМИ  создают  такой  образ  России,  что  никто  не  хочет  с  ней 
объединяться!»

Об этом же говорила во Львове и Людмила Савельева, председатель профкома русского драмтеатра: «Больно 
слышать,  как  13-летняя  дочка  отмахивается:  «Да  отстаньте  вы  со  своей  Россией!»  Ни  у  меня,  ни  у  мужа  в  России 
родственников нет. Ну неужели вы не можете себе позволить хоть иногда вывозить русских детей в Россию, чтобы показать 
им Волгу?» 

Вступаться нужно и за российскую версию истории, приводя контрдоводы на каждый аргумент, предоставленный в 
музеях «оккупаций». А то получится так, как в Латвии с Эстонией: количество репрессированных советской системой будет 
расти  в  геометрической  прогрессии  и  скоро  превысит  количество  самих  латышей  и  эстонцев...  Через  киевский  музей 
оккупации, как заверял меня экскурсовод, в год проходят 60 тысяч школьников. Даже если мы поделим это число на 10 или 
20, получится все равно немало. А ведь это те люди, которые через 10 - 20 лет придут в политику... На Украине и так-то с 
историей - полная путаница! Вроде бы Бандера - украинский национальный герой, но он же в русских стрелял: выходит, 
Украина с русскими воевала? Дети точно знают,  что в войне победили наши. Значит, следует -  как это сделала одна 
девочка на конкурсе рисунков - водрузить на рейхстаг сине-желтый флаг? Человек, который рассказывал мне об этом, от 
души смеялся, а мне после истории с таллинским Бронзовым Солдатом было не до смеха. Начиналось-то там все точно так 
же. А закончилось тем, что Россия потеряла не просто памятник, а свое место в истории. А заодно и союзников по второй 
мировой войне... 

Не слетать ли нам на Марс?
Что  же  интересного  мы  можем  предложить  нашим  бывшим  сестрам-соседкам?  И  надо  ли  вообще  что-либо 

предлагать в условиях, когда невесты торгуются и не хотят замуж?
- Бесплатный газ! - весело ответил идеолог украинского анархизма Дмитрий Корчинский. - В свое время Кучма 

менял  дешевый  газ  на  бусы,  а  погремушки,  которые  уже  давно  вышли  из  моды,  -  на  геополитику,  помогая  русским 
поддерживать иллюзию, что у них есть почти Черноморский флот. Он в этом смысле был гениальным жуликом, и нам всем 
от этого было хорошо. А Ющенко решил кормить погремушками не россиян, а нас и начал объяснять, что европейские 
ценности лучше дешевого газа... 

Оставим украинцам право самим решать, что им нужнее. Я о другом. О войне брэндов, которой на самом деле и 
объясняется  нынешняя  увлекательная  политическая  жизнь  на  постсоветском пространстве.  Торговая  марка  Америки  - 
демократия, которую она с удовольствием на рынок поставляет. А у России что? Привлекательной национальной идеи, 
способной поставить под знамена другие народы, у нас как не было, так и нет. Надо еще сказать спасибо соседям - именно 
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благодаря их малым и большим предательствам в России формируется наконец некое подобие общества, сплоченного 
стремлением защищать свои ценности. Но эта модель - для внутреннего российского потребления. Над предложением всем 
вместе обороняться от Запада наши соседи будут смеяться хором, поскольку именно он кормит их сейчас пряниками. Что 
им еще предложить? Совместно слетать на Марс? Сделать всех менеджерами Газпрома? Вспомнить прошлое, представив, 
что история - это песочные часы и то,  что было нашим прошлым, начинает на нас скатываться, постепенно становясь 
настоящим?

Сегодня  страшилки  советского  строя  уже  подзабылись,  и  даже  во  Львове  Москву  и  Питер  вспоминают  с 
ностальгией и нежностью, перемежая фразы о советских репрессиях рассказами о том, как визжит от восторга зал, когда 
хор  Турецкого  поет  попурри  из  советских  песен.  Надо  полагать,  эта  тенденция  будет  только  усиливаться  прямо 
пропорционально разочарованию в итогах «цветных» революций. Про нашу общую прошлую жизнь все помнят главное - 
что при всех ее минусах там было больше души...  Так и надо поймать этот мяч, пока он летит! Пока украинка Лариса 
восхищается дневниками Ильи Эренбурга, эстонка Аннели может прочитать наизусть «Я к вам пишу, чего же боле», грузин 
Гиви носит цветы к солдатским памятникам, а молдаванин Думитру тайно плачет над фильмом «Белорусский вокзал». 

Пока этот мяч не ударился оземь и не затерялся в кустах, перелетев через чужой забор.
А как думаете вы? Какую идею могла бы предложить Россия, чтобы вырвать соседей из объятий Америки?  

Пишите по адресу: galina@kp.ru или высказывайтесь на нашем сайте.

За долги Россия может лишить Грузию голоса в ООН
04.07.07, Newsinfo

Грузию  могут  лишить  права  голоса  в  ООН.  Причина:  республика  до  сих  пор  не  рассчиталась  по  долгам  с 
Организацией Объединенных Наций. И хотя Тбилиси внес в ООН сумму, позволяющую на некоторое время избежать таких 
неприятностей,  ее  казна  оказалась  не  настолько  большой,  чтобы  покрыть  все  долги  перед  главной  международной 
организацией.  По  сообщению  Центра  новостей  ООН,  формально  ее  исключили  из  "черного  списка"  неплательщиков. 
Однако в письме Генеральной ассамблее ООН генсек Пан Ги Мун напомнил Грузии, что полностью по долгам она не 
рассчиталась и внесла лишь минимальный платеж, который и стал для Тбилиси той спасительной соломинкой, за которую и 
схватился Саакашвили, чтобы не лишиться права голоса на международной арене.

В этой связи напомним о существовании статьи 19 Устава ООН. Он гласит, что тот ее член, за которым числится 
задолженность в уплате денежных взносов, лишается права голоса в Генеральной Ассамблее, если сумма долга равняется 
или превышает сумму взносов за два предыдущих года. И чтобы этого не произошло, члены Организации Объединенных 
Наций должны внести в ее казну хотя бы минимальные платежи.

Заметим, что ранее Грузии также удавалось вымолить сохранение права голоса в Генеральной Ассамблее. При 
этом администрация Саакашвили покрыла себя несмываемым позором, но международные чиновники приняли к сердцу 
униженные мольбы Грузии о том, что "неуплата взноса объясняется не зависящими от нее обстоятельствами".

Особое внимание стоит обратить на то,  что подобное исключение Пан Ги Мун сделал не только для Грузии. 
Сжалился  он  и  над  другими  нищими  странами,  неспособными  подтвердить  свою  кредитоспособность  перед  ООН. 
Показательно, что Грузия оказалась в одном ряду с раздираемыми гражданской войной Сомали и Либерией, одной из 
самых бедных стран мира Таджикистаном,  Гвинеей-Бисау,  Коморскими Островами,  Нигером и Центральноафриканской 
Республикой.

Ситуация, когда над Грузией по-прежнему висит "Дамоклов меч" изгнания из главной международной организации, 
представляет для России "широкое поле деятельности". Москва может смело использовать ее для того, чтобы одергивать 
не в меру ретивого Саакашвили. Грузинский президент все время пытается натравить на Россию Запад и показать свое 
мнимое  величие.  Не  является  исключением  в  этом  отношении  и  трибуна  ООН,  которую  Тбилиси  не  раз  старался 
использовать  в  своих  узко  карликовых  русофобских  интересах.  Между  тем,  "Великая  Грузия"  даже  не  в  состоянии 
полностью оплатить "проездной билет" в самой Организации Объединенных Наций. Поэтому всякий раз, когда грузинские 
представители  будут  поднимать  на  международной  арене  антироссийскую  истерию,  им  следует  указывать  их  место, 
предлагая вначале оплатить свое в ней членство. 

В  своем  комментарии  для  "NewsInfo"  заместитель  директора  Института  стран  СНГ  Владимир  Жарихин 
предположил,  "что  это  будет  не  слишком  сильное  воздействие,  учитывая  то  влияние  и  те  взносы,  даваемые  в  ООН 
Соединенными Штатами. Они все равно не дадут в обиду Грузию, даже если она платить не будет, поэтому надо искать 
другие, более серьезные механизмы воздействия".

Тем не менее, для Тбилиси явно складывается плачевная ситуация: дядюшка Сэм, на которого так рассчитывал 
Саакашвили, оказался довольно скуп и не намерен оплачивать все счета грузинского лидера, который не в состоянии даже 
заплатить ООН причитающиеся ей копейки. Между тем,  по оценкам международных экспертов, та  же Абхазия гораздо 
проще и легче могла бы оплачивать свое пребывание в ООН в случае ее международного признания. В этой связи можно 
проявить к грузинам великодушие. К примеру, Абхазия с Южной Осетией оплачивают ООН грузинские долги, а Тбилиси 
признает их независимость и как следствие избегает позора в связи с возможным изгнанием из главной международной 
организации.

Как делаются «цветные» революции.
05.07.2007, «Комсомольская правда»

Галина Сапожникова

Главный российский просчет в той же Киргизии был в уверенности, что никто от нас никуда не 
денется.
Сначала была перестройка.  Сербия,  Грузия,  Киргизия и Украина  забурлили позже.  Процесс «раскрашивания» 

закончен или Россию ожидают новые потрясения?
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В  первой  и  второй  частях  публикации  мы  рассказали  о  том,  как,  проморгав  «цветные»  революции,  Россия 
потеряла все свои преференции в бывших союзных республиках. Есть ли шанс на эти позиции вернуться?

«Что касается роли внешнего влияния, то США и Россия были одинаково активны на территории Украины, хотя и 
реализовали  это  влияние  с  помощью  разного  инструментария,  так  что  этот  фактор  можно  считать  взаимно 
нейтрализующим...» - написал в одной из своих книг доктор наук, специалист по политтехнологиям Георгий Почепцов.

Как же безжалостно обсмеял его мысль украинский политхулиган Дмитрий КОРЧИНСКИЙ! Перечислил:
«Инструментарий США:
Все наднациональные бюрократические структуры.
Сотни финансируемых госдепом неправительственных организаций.
Тысячи грантов для антиправительственных изданий, сайтов, объединений, институтов, отдельных деятелей и 

журналистов.
Более 10 тысяч западных наблюдателей.
Сверхактивная поддержка оппозиции американским посольством.
Шантаж американским руководством украинского.
Инструментарий  России:  поздравление  Путиным  Виктора  Януковича...  (Плюс  разрешение  на  90-дневное 

пребывание украинских гастарбайтеров без регистрации. - Авт.)
Россия не соревновалась даже на уровне лозунгов. Американцами были предложены простые, вразумительные, 

действенные идеи: честные выборы, интеграция в Европу, отстранение от власти бандитов, национальное возрождение.
Какие  лозунги  противопоставила  этому  Россия?  Государственный  статус  русского  языка.  А  вместо  Европы 

предлагалось единое экономическое пространство с Белоруссией и Казахстаном».
Добавить тут нечего...
Между «зоной» и страной
Что  интересно:  с  обеих  сторон «оранжевой» да и всех  других революций играли российские  политтехнологи, 

просто  одни  переиграли  других.  Почему  же?  Совершенно  случайно  я  наткнулась  на  книжечку  одного  из  них,  Юрия 
КОТЛЯРЕВСКОГО, поделившегося с читателем впечатлениями сразу после «оранжевых» событий. Он весьма откровенен:

«Как вы относитесь к соседу по лестничной клетке, который почти всегда нетрезв и в доме у него беспрерывные 
скандалы? Если он выгуливает плохо контролируемого, злобного ротвейлера? Если этот сосед искренне считает свой образ 
жизни неким эталоном, вполне пригодным для его распространения в соседней квартире? Более того, если он регулярно 
сует вам этот эталон в проем двери при каждом удобном случае?

Вся эта малограмотная и плохо подготовленная кампания была рассчитана на рядового юго-восточного украинца. 
То есть на слегка люмпенизированного совка, усваивающего пропагандистское пойло по дороге из цеха в пивную. Такой вот 
убогой виделась Украина штабистами сине-белых и красно-сине-белых. Панорамой из папье-маше, сплошь населенной 
типажами и персонажами из «Кубанских казаков» или из «Максима Перепелицы».

Книжка, написанная российским автором, вышла в российском же издательстве. Это хорошо. Если бы подобное 
выпустили на Украине, впору было бы начинать новое сражение за Тузлу... Как тут не согласиться с директором Института 
этнологии и антропологии Российской академии наук Валерием ТИШКОВЫМ: «Наши соседи выстроили свои идеологии на 
отрицании российского. Но они только повторяют за нами вслед. Прежде всего измениться должны наши люди. Недавно, 
например, слышу рекламу какого-то фильма о 90-х: «Когда страна и «зона» потеряли между собой грань»... Вы слышите? 
Оказывается, мы все тогда в «зоне» жили! Пока мы сами для себя не создадим позитивный образ, никто другой в это не 
поверит».

Развал не по сценарию
Но ничего бы все эти политтехнологи не смогли сделать, если бы население Украины (Киргизии, Грузии и т. п.) 

само не было морально готово к выбору: между Европой с ее стабильностью и Россией с ее непредсказуемыми будущим и 
прошлым. Вернее, если бы это население предварительно не подготовили. Но если методы ненасильственных революций 
были всем и давно известны, а у  России хватало и денег,  и мозгов, почему же тогда она сама не играла на бывших 
советских территориях по тем же правилам и не развернула избушку дверью к путнику, а не к лесу?

Я задавала этот вопрос практически всем, кого встречала на своем командировочном пути. В Грузии, Киргизии, 
Молдавии и на Украине мне отвечали почти одинаково: мы обиделись, потому что вы выгнали нас из СССР. «Были люди, 
которые хотели развала. Но не настолько же!» - возмущенно диктовали мне в блокнот самые ярые националисты.

Знал бы, как  говорится,  где упал...  Моя же память почему-то рисует  совсем другую картинку:  что это именно 
национальные окраины расшатали в конце 80-х общую лодку, пересказывая друг другу мифы о том, как они кормили всю 
Россию мандаринами, виноградом и салом. Но человеческая память избирательна.

Самый главный российский просчет заключался в подспудной уверенности в том,  что никто от  нас никуда не 
денется. Что все настолько срослись - таджики, азербайджанцы, казахи, не говоря уж о братьях-славянах, - что разрубить 
эту связь не смогут ни меч, ни ураган, ни путч, ни доллар. А они взяли да делись... И теперь, чтоб снова завоевать их 
любовь, придется все начинать сначала. В отличие от отношений женщин и мужчин у государств это получается не всегда.

Привет от «демократов»
- Не принимайте за истину в последней инстанции заявления о том, что Россия на постсоветском пространстве 

ничего не делала, - возразил директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН. И намекнул: - Делать и при этом не 
афишировать своего участия - это мастерство более высокого порядка, чем постоянно мозолить глаза и навлекать на себя 
подозрения о вмешательстве во внутренние дела.

Что он, интересно, имел в виду? Отключение света в Грузии? Украинский антимайдан? Узбекистан, отказавший 
американцам в базе? Звучит интригующе...

- Из-за того что действующая советская власть всеми подозревалась в неэффективности, демократическая элита 
решила, что с национальными элитами никакой подлинный демократ бороться не должен. Это была ошибка. Демократы 
первой волны братались с представителями народных фронтов Прибалтики и Молдовы, не разбираясь в том, что там 
происходит. Затем был непростой период после распада СССР, когда Россия приходила себя. Он был отягчен несколькими 
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внутренними кровоизлияниями - кризисом 1993 года, войной в Чечне, дефолтом, и сказать, что во все эти времена у России 
было достаточно сил, чтобы заниматься соседями, нельзя. Не до жиру было.

То есть говорить о России, способной на эффективные внешнеполитические акции, мы можем только последние 
лет  пять.  У  нас  была система влияния  за пределами России в  советское  время,  которая была построена под  задачи 
мировой революции и распространения коммунизма во всем мире. Поскольку коммунизм приказал долго жить, мы вместе с 
коммунизмом потеряли и всю систему. Сейчас она воссоздается, но это не так просто.

Плата за лояльность
Политика  в  отношении  бывших  республик  не  провалилась.  Ее  просто  не  было.  Считается,  что  на 

внешнеполитическом рынке Россия ведет себя как слон в посудной лавке. Это не так. Наоборот, слишком интеллигентно 
она себя ведет, если, получив несколько революционных оплеух, до сих пор запрещает поддерживать из бюджета своих 
союзников, считая это некорректным. В то время как перед «оранжевой», «тюльпановой» и «розовой» революциями на 
Украине,  в  Грузии  и  в  Киргизии  работали  несколько  сотен  фондов  и  неправительственных  организаций,  которые 
спонсировала Америка.

Должна ли Россия платить за лояльность, как это делают Соединенные Штаты? В самой Москве у этой идеи много 
противников - проще перетащить потенциально «лояльных» граждан к себе и разом решить сразу две проблемы, включая 
демографическую. Но речь-то в данном случае идет не только о забытых по окраинам русских!

- Сказать, что Вашингтон напрямую руководит какими-то силами и их идеологическими платформами, будет не 
совсем правильно,  потому  что  Вашингтону  до  лампочки,  будет  ли  на  Украине  реабилитирован  «генерал»  Шухевич,  - 
возразил  при  встрече  директор  киевского  отделения  Института  стран  СНГ  Владимир  КОРНИЛОВ  -  единственной 
действующей на Украине неправительственной российской организации.  -  Но то,  что Америка правдами и неправдами 
старается затянуть Украину в НАТО с тем, чтобы в будущем использовать территорию этой страны для плацдарма против 
России вне зависимости от того, будет ли когда-нибудь с ней воевать, -  это факт.  Для этого США будут поддерживать 
различные  идеологии,  направленные  на  подрыв  российско-украинских  отношений,  чтобы  выбить  почву  из-под  ног 
огромного слоя населения, который все еще ориентирован на дружбу с Россией.

Проблема в том,  что Россия до сих пор не поняла,  что,  если она сама ничего нового не может изобрести в 
отношениях с другими странами, нужно хотя бы делать кальку с того, как поступают другие. Вместо этого же, если заходит 
речь о поддержке российских НПО в бывших советских республиках, от чиновников разного уровня я слышу одинаковую 
испуганную фразу о вмешательстве во внутренние дела...

Пока еще лояльность населения Украины к России превалирует над ненавистью, но это только пока. Вот недавний 
пример  -  зрительский  опрос  на  «оранжевом»  пятом  канале:  является  ли  Россия  для  Украины врагом?  85  процентов 
зрителей ответили: «Да!» Конечно, так голосуют только «оранжевые» маргиналы, но доля их растет во многом благодаря 
грамотно построенной пропаганде и отсутствию контрпропаганды.  Столько всего можно было бы создать,  например,  в 
противовес тому же самому музею оккупации!

- Но в российском бюджете же предусмотрены средства на поддержку соотечественников!
-  А кто  их  видел и  кто  освоил? Все  заканчивается школьными учебниками,  которые сюда завозят  тоннами и 

которые лежат потом мертвым грузом, потому что сделаны по российским методическим программам.
Это правда. По всему постсоветскому пространству - один и тот же стон: ненужные книжки (кто-то упорно каждый 

год «забывает» вычеркнуть эту строку из плана! - Авт.) и интересные разве что партийным старушкам Русские культурные 
центры  с  обшарпанными  стенами,  в  которых  зевота  влетает  в  тебя  с  первым  же  сделанным  шагом.  Энтузиасты, 
совмещающие роли администраторов и вахтеров и годами не получающие зарплаты. Список заумных лекций на стене, 
которые почему-то проводятся исключительно в рабочее время. В российском МИДе пожелания соотечественников были 
услышаны, но неправильно поняты. Говоря о ностальгии по общему советскому прошлому, все вообще-то имели в виду 
другое...

Кто кого победил?
Недавно в Москве под эгидой Института стран СНГ был организован «круглый стол» «Зарубежная диаспора - 

интеллектуальный  потенциал  России»,  на  котором  молодой  ученый  из  белорусского  университета  информатики  и 
радиоэлектроники Александр Гронский поделился любопытными наблюдениями: «Поляки ведут на территории Белоруссии 
достаточно широкую пропаганду, в частности, существует польский институт, который бесплатно обучает польскому языку. 
Есть немецкий институт.  Создается китайский.  Россия же никаким образом не пытается заботиться о  создании своего 
позитивного  образа  среди  белорусов.  Белорусские  же  СМИ  создают  такой  образ  России,  что  никто  не  хочет  с  ней 
объединяться!»

Об этом же говорила во Львове и Людмила Савельева, председатель профкома русского драмтеатра: «Больно 
слышать,  как  13-летняя  дочка  отмахивается:  «Да  отстаньте  вы  со  своей  Россией!»  Ни  у  меня,  ни  у  мужа  в  России 
родственников нет. Ну неужели вы не можете себе позволить хоть иногда вывозить русских детей в Россию, чтобы показать 
им Волгу?»

Вступаться нужно и за российскую версию истории, приводя контрдоводы на каждый аргумент, предоставленный в 
музеях «оккупаций». А то получится так, как в Латвии с Эстонией: количество репрессированных советской системой будет 
расти  в  геометрической  прогрессии  и  скоро  превысит  количество  самих  латышей  и  эстонцев...  Через  киевский  музей 
оккупации, как заверял меня экскурсовод, в год проходят 60 тысяч школьников. Даже если мы поделим это число на 10 или 
20, получится все равно немало. А ведь это те люди, которые через 10 - 20 лет придут в политику... На Украине и так-то с 
историей - полная путаница! Вроде бы Бандера - украинский национальный герой, но он же в русских стрелял: выходит, 
Украина с русскими воевала? Дети точно знают, что в войне победили наши.  Значит,  следует -  как  это сделала одна 
девочка на конкурсе рисунков - водрузить на рейхстаг сине-желтый флаг? Человек, который рассказывал мне об этом, от 
души смеялся, а мне после истории с таллинским Бронзовым Солдатом было не до смеха. Начиналось-то там все точно так 
же. А закончилось тем, что Россия потеряла не просто памятник, а свое место в истории. А заодно и союзников по второй 
мировой войне...

Не слетать ли нам на Марс?
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Что  же  интересного  мы  можем  предложить  нашим  бывшим  сестрам-соседкам?  И  надо  ли  вообще  что-либо 
предлагать в условиях, когда невесты торгуются и не хотят замуж?

- Бесплатный газ! - весело ответил идеолог украинского анархизма Дмитрий Корчинский. - В свое время Кучма 
менял  дешевый  газ  на  бусы,  а  погремушки,  которые  уже  давно  вышли  из  моды,  -  на  геополитику,  помогая  русским 
поддерживать иллюзию, что у них есть почти Черноморский флот. Он в этом смысле был гениальным жуликом, и нам всем 
от этого было хорошо. А Ющенко решил кормить погремушками не россиян, а нас и начал объяснять, что европейские 
ценности лучше дешевого газа...

Оставим украинцам право самим решать, что им нужнее. Я о другом. О войне брэндов, которой на самом деле и 
объясняется  нынешняя  увлекательная  политическая  жизнь  на  постсоветском пространстве.  Торговая  марка  Америки  - 
демократия, которую она с удовольствием на рынок поставляет. А у России что? Привлекательной национальной идеи, 
способной поставить под знамена другие народы, у нас как не было, так и нет. Надо еще сказать спасибо соседям - именно 
благодаря их малым и большим предательствам в России формируется наконец некое подобие общества, сплоченного 
стремлением защищать свои ценности. Но эта модель - для внутреннего российского потребления. Над предложением всем 
вместе обороняться от Запада наши соседи будут смеяться хором, поскольку именно он кормит их сейчас пряниками. Что 
им еще предложить? Совместно слетать на Марс? Сделать всех менеджерами Газпрома? Вспомнить прошлое, представив, 
что история - это песочные часы и то, что было нашим прошлым, начинает на нас скатываться, постепенно становясь 
настоящим?

Сегодня  страшилки  советского  строя  уже  подзабылись,  и  даже  во  Львове  Москву  и  Питер  вспоминают  с 
ностальгией и нежностью, перемежая фразы о советских репрессиях рассказами о том, как визжит от восторга зал, когда 
хор  Турецкого  поет  попурри  из  советских  песен.  Надо  полагать,  эта  тенденция  будет  только  усиливаться  прямо 
пропорционально разочарованию в итогах «цветных» революций. Про нашу общую прошлую жизнь все помнят главное - 
что при всех ее минусах там было больше души... Так и надо поймать этот мяч, пока он летит!  Пока украинка Лариса 
восхищается дневниками Ильи Эренбурга, эстонка Аннели может прочитать наизусть «Я к вам пишу, чего же боле», грузин 
Гиви носит цветы к солдатским памятникам, а молдаванин Думитру тайно плачет над фильмом «Белорусский вокзал».

Пока этот мяч не ударился оземь и не затерялся в кустах, перелетев через чужой забор.

Олимпиадой в Сочи могут воспользоваться, чтобы повлиять на 
урегулирование грузино-абхазского конфликта, считает депутат 
К.Затулин

05.07.07, Финмаркет
"Я  не  исключаю,  что  в  России  есть,  в  том  числе  в  руководящих  сферах,  люди,  которые  воспользуются  или 

попытаются воспользоваться победой Сочи, чтобы призвать руководство России отказаться от принципиальных подходов к 
грузино-абхазскому урегулированию", - заявил в эфире радиостанции "Эхо Москвы" член комитета Госдумы РФ по делам 
содружества независимых государств и связям с соотечественниками Константин Затулин.

"Я  убежден,  что  сейчас  грузинская  сторона  по  своей  методе  начнет  нас  шантажировать  безопасностью 
Олимпиады,  создавать  проблемы,  как  она  это  делала  в  отношении  Абхазии  на  протяжении  всего  периода  в  попытке 
сорвать курортные сезоны, - отметил К.Затулин. - А тут замечательный повод попробовать сорвать целую Олимпиаду".

Вместе с тем К.Затулин подчеркнул, что "при Путине не произойдет изменения российских позиций в грузино-
абхазском урегулировании", однако "важно, чтобы стиль быть продолжен, прежде всего, в осуществлении миротворческой 
операции" и "чтобы мы не дали собой манипулировать из-за того, что хотим спокойно провести Олимпиаду".

Радиостанция «Эхо Москвы»: Новости :: Сочи примет зимние 
Олимпийские Игры 2014 года

05.07.2007, Эхо Москвы

Сочи примет зимние Олимпийские Игры 2014 года
Это стало известно по тогам голосования в Международном Олимпийском Комитете в Гватемале. Сразу после 

принятия этого решения вице-премьер Александр Жуков позвонил Владимиру Путину, который в этот момент летел из 
Каракаса в Москву.

Победа  Сочи  на  выборах  столицы  белой  Олимпиады-2014  вызывала  в  мире  неоднозначную  реакцию.  Так, 
немецкая газета  Der  Spiegel  сомневается,  сможет  ли  Сочи  своевременно  подготовиться  к  зимним Играм.  Кроме  того, 
существуют сомнения в том, как оценят Олимпиаду главные зрительские регионы - США и Европа.

Между тем, победа Сочи и неудача Зальцбурга, по мнению немецких журналистов, усилила позиции Мюнхена в 
качестве главного претендента на столицу зимних игр в 2018 году.

Премьер-министр  Михаил  Фрадков,  открывая  заседание  правительства,  призвал  министров  незамедлительно 
начать работу по подготовке к Олимпиаде.

Железнодорожники сделают все для организации транспортного обслуживания участников и гостей Олимпиады 
2014 года на самом высоком уровне. Об этом радиостанции «Эхо Москвы» сообщил сотрудник пресс-службы компании 
Российские  железные  дороги  Дмитрий  Перцев.  Кроме  того,  программой  предусмотрено  строительство  вторых  путей, 
оборудование участков автоматикой и телемеханикой, реконструкция тоннелей и другие работы на направлении Черково- 
Ростов- Тимашевская, Туапсе – Адлер, Котельниково – Тихорецкая – Краснодар.

РАО "ЕЭС России"  гарантирует  надежное  энергоснабжение  Олимпиады в  Сочи.  Об  этом радиостанции «Эхо 
Москвы» сообщил член правления компании Андрей Трапезников.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов приветствует решение МОК о проведении зимней Олимпиады 2014 года в Сочи и 
предлагает провести конкурс среди российских партий на лучшую программу подготовки к Олимпийским играм. Зюганов 
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также напомнил, что на юге России наиболее высокий процент безработных, в том числе и среди молодежи, и эта проблема 
также должна быть решена в сжатые сроки для эффективной подготовки к Олимпиаде.

Счетная  палата  начинает  проверку  трат  на  подготовку  Олимпиады  Председатель  Счетной  палаты  Сергей 
Степашин сообщил, что

комплексную проверку проведут четыре аудиторских направления во главе с самим Степашиным. Как передает 
ГАЗЕТА  РУ,  информация  о  результатах  проверки  будет  докладываться  каждые  полгода  президенту,  правительству, 
парламенту и доводиться до общественности.

Олимпиада в Сочи станет "самой доходной и самой быстро окупаемой", заявил в прямом эфире радиостанции 
"Эхо  Москвы"  представитель  Краснодарского  края в  Совете  Федерации Александр  Починок.  При  этом,  по  его словам, 
"заработать удастся не на самой Олимпиаде, а на создании гигантского рентабельного, курорта". А.Починок рассказал, что 
"только  налогов  от  реализации программных мероприятий  будет получено до  10  миллиардов долларов".  Но основные 
средства, по словам сенатора, будут поступать от отдыхающих, которых Сочи после строительства всех запланированных 
объектов сможет принять до 15 миллионов в год. При этом, заметил А.Починок, окупаться вложенные средства начнут уже 
до Олимпиады, так как "все, что построено, сразу же начнет работать". Сенатор сообщил, что из 300 миллиардов рублей, 
выделенных на развитие города в рамках олимпийской программы, лишь миллиард долларов пойдет на строительство 
спортивных  сооружений;  "100  миллиардов  рублей  пойдет  на  развитие  инфраструктуры  города,  50  миллиардов  -  на 
электричество". При этом, заметил А.Починок, из-за появления конкуренции стоимость отдыха в Сочи будет снижаться.

Олимпийские Игры это, как известно, огромный финансовый механизм. И каждый раз организаторы делают всё, 
чтобы этот механизм работал с прибылью. Получается не всегда. И у всех – по-разному.

Когда  речь  заходит о  деньгах,  первыми вспоминают  Монреаль  и Лос-Анджелес.  Примером Монреаля обычно 
пугают: Олимпийские игры 1976-го года принесли городу колоссальные убытки – более чем миллиард долларов, и до сих 
пор –  спустя 30 лет  – бедные монреальцы расплачиваются за эту олимпиаду налогами.  Игры же 1984-го  года в  Лос-
Анджелесе – пример для подражания, прибыль была рекордной – более 220 миллионов долларов. Говорят, что до этого 
года вообще все Олимпийские игры были убыточными кроме единственных в Лондоне в 48 году, но и тогда прибыль была 
всего  10  тысяч  долларов.  Говоря  же  о  Московской  Олимпиаде  1980-го  года,  отмечают  в  первую  очередь  морально-
политический успех. Что же касается денежной прибыли, то потрачена была неслыханная для Советского Союза сумма, по 
данным  некоторых  аналитиков,  более  2  миллиардов  советских  рублей.  Трудно  соотнести  эту  сумму  с  нынешними 
расценками, но известно, что значительная часть её была попросту разворована, вместе со спонсорскими «Мерседесами», 
пишущими машинками «Оливетти» и обувью «Адидас».

Главное  же  то,  отмечают  аналитики,  что  заранее  рассчитать  точную  стоимость  подготовки  и  проведения 
Олимпиады попросту невозможно. Одна из главных статей, расходы по которой растут из года в год, это обеспЕчение 
безопасности.  Так,  в  2005-м  году  в  Афинах  только  на  безопасность  было  потрачено  полтора  миллиарда  долларов. 
Примерно в эту же сумму обошлась вся подготовка и проведение игр в Сиднее, просто потому что прошли они еще до 
событий 11 сентября и начала войны в Ираке. В результате олимпийский бюджет неуклонно растет, и реальные расходы 
превышают  первоначальные  оценки  в  разы.  Так,  итоговый  бюджет  Олимпиады  в  Афинах  составил  14  миллиардов 
долларов. В три раза больше, чем планировалось. Так что уже сейчас аналитики не сомневаются: в бюджет 12 миллиардов 
Россия не уложится.

Организаторов,  впрочем,  подбадривает  одно:  с  1984  года  все  Олимпийские  Игры  были,  как  минимум, 
безубыточными.

Экологические организации намерены продолжать борьбу против сочинской олимпиады. Об этом радиостанции 
«Эхо Москвы» сообщил пресс-секретарь коалиции «Против олимпиады в Сочи – 2014» Дмитрий Кокарев. МОК не может 
быть гарантом экологичности олимпийских строек, - заключает Кокарев.

Представители черкесского конгресса считают необходимым решение вопроса малых коренных народов, в том 
числе и черкесов, прежде чем, вкладываться в строительство олимпийских объектов. Об этом радиостанции «Эхо Москвы» 
сказал руководитель черкесского конгресса Мурат Берзегов. Он напомнил, что 8 лет назад проживающие на побережье 
малые народы – черкесы, шабсуги, были занесены в федеральный список малочисленных коренных народов, а местная 
администрация  Краснодарского  края  не  дает  им  этого  статуса,  а  земли,  положенные  им  как  коренным  жителям, 
распродаются.

Проведение зимней Олимпиады 2014 года в Сочи может повлиять на российско-грузинские отношения, сообщил 
радиостанции  «Эхо  Москвы»  член  комитета  Госдумы  по  делам  содружества  независимых  государств  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин. По мнению Затулина, Россия должна держаться прежнего курса в отношениях с 
Грузией и не давать собою манипулировать.

Константин Затулин о том, как Россия выиграла Олимпиаду в Сочи
05.07.07, «Грани Времени»

Владимир Кара-Мурза
Владимир Кара-Мурза:  Сегодня  ночью весь  мир  узнал о победе  заявки  города  Сочи  стать столицей  зимних 

Олимпийских игр 2014 года. Тему обсуждаем с Константином Затулиным, депутатом Государственной думы, директором 
Института стран СНГ, коренным сочинцем. Можно ли поздравить ваших земляков с этой новостью?

Константин Затулин: Безусловно, с этой новостью можно поздравить не только моих земляков, а всех россиян, 
я  думаю,  и  всех  людей,  которые сочувствуют  России и переживают  за нее,  в  том числе наших соотечественников  за 
рубежом. Конечно, можно поздравить. Есть много вопросов, которые остаются, которые никогда не пропадали и, тем не 
менее, все это перекрывает тот факт, что Олимпиада во второй раз в истории окажется в России. Точнее сказать, первый 
раз в истории окажется в России, потому что предыдущий раз Олимпиада проходила в Москве и проходила в Советском 
Союзе.

Владимир Кара-Мурза:  До революции  пытались  провести  в  Санкт-Петербурге.  Сочи  скорее  ассоциируется с 
летними Олимпийскими играми. Как, по-вашему, насколько успешной может стать столицей зимней Олимпиады?
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Константин Затулин:  Это ведь, по-моему, новая стезя курорта сочинского.  Я вспоминаю свою молодость и 
свое детство в Сочи, конечно, мы знали про существование Красной поляны, но сказать, что мы туда часто ездили или 
часто там бывали, я такого сказать не могу. Что была какая-то устойчивая привычка у сочинцев выезжать на уик-энд для 
того, чтобы покататься на лыжах. Уже несколько лет как это стало традицией в городе - это я могу сказать точно. И не 
только в связи с тем, что президент катается на лыжах. Как раз когда он катается на лыжах, попасть туда сложнее по 
понятным причинам.  Возникает новая культура и новое направление развития города - это горнолыжный курорт. Люди 
стали больше знать о таком виде спорта, некоторые бывать на такого рода курортах за рубежом. Видят, насколько это 
интересно,  насколько  это  своеобразная  атмосфера.  И  желают,  чтобы у  них  под  боком  было  что-то  похоже.  Поэтому 
развитие Сочи в этом направлении, в направлении зимних видов спорта - это примета последних 10-15 лет.

Владимир Кара-Мурза: Независимый депутат Государственной думы Владимир Рыжков, член думского комитета 
по делам федерации, видит немало препятствий для проведения Олимпиады.

Владимир Рыжков: Любой из нас, кто был в Сочи, знает, что город, мягко говоря, проблемный, город, где острый 
дефицит питьевой воды, город, где острый дефицит электричества, город, где всего одна дорога идет на сто с лишним 
километров и постоянные пробки, невозможно передвигаться, нет нормальной дороги на Красную поляну. То есть огромное 
количество  проблем  инфраструктурных  в  этом  регионе.  Поэтому  те  12  миллиардов  долларов,  которые  выделены  на 
Олимпиаду, самое главное использовать их таким образом, чтобы не только две недели весь мир наблюдал трансляции из 
Сочи и чтобы сами соревнования прошли нормально -  это не самое главное.  Самое главное,  чтобы эти деньги были 
потрачены для развития этого очень важного для России региона. Как произошло с московской Олимпиадой, которая дала 
Москве всю основную спортивную инфраструктуру, которая до сих пор работает и является основной в городе, точно так же 
эта инфраструктура, построенная в Сочи, должна быть спроектирована и рассчитана на 50-60 лет вперед.

Константин Затулин: Остается только согласиться с Владимиром Рыжковым, то, что он говорит, не подлежит 
сомнению. Хотя, хочу заметить, нет оснований полагать, что если в московском случае, в случае с московской Олимпиадой 
мы  в  состоянии  были  сделать  так,  чтобы  эти  сооружения  затем  остались  следующим  поколениям,  до  сих  пор  они 
функционируют,  нет  оснований  сегодня  думать,  что  мы  за  это  время  совсем  сошли  с  ума  и  собираемся  делать 
потемкинские  деревни,  картонные  сооружения,  которые  должны  развалиться  на  следующий  день  после  Олимпиады. 
Немножко подводит Владимира Рыжкова всеядность его комментариев. Хочу заметить, я как сочинец должен это сказать, 
как председатель Клуба друзей Сочи, между прочим, московского землячества сочинцев, хочу сказать, что город Сочи один 
из наиболее вододостаточных районов не только в стране, но и в мире. В черте Сочи около 150 рек и речушек впадает в 
Черное море. Именно поэтому Черное море в этом районе относительно не такое соленое. Именно поэтому  в Черном 
море,  в  районе  Сочи  особенно  нет  никаких  морских  ежей,  потому  что  они  любят  соленую  воду,  а  не  такую 
полуразбавленную пресную воду. В Сочи огромное количество минеральных источников и поэтому в Сочи никогда не было 
дефицита  питьевой воды.  Питьевая вода  до сих  пор высокого  качества,  в  отличие от  какой-нибудь  другой,  например, 
московской.

То же самое могу сказать про дорогу на Красную поляну - это старая новость Владимира Рыжкова насчет того, что 
там плохая дорога. Дорога как раз была построена во времена Путина, впервые за многие годы были сделаны серьезные 
инвестиции, и дорога была расширена, построена заново. Это не значит, что надо делать новые дороги в этом районе и что 
Олимпиада не потребует новых транспортных магистралей. Но обвинения не совсем законные в этом случае. А другие 
проблемы, их много проблем и многие из них Владимир Рыжков даже не назвал, может быть в ходе передачи мы об этом 
поговорим. Такие проблемы есть.

Владимир Кара-Мурза: Игорь Фесуненко, журналист-международник, собкор советского радио и телевидения на 
многих Олимпиадах, призывает трезво относиться к проведению Олимпийских игр.

Игорь Фесуненко: Московская Олимпиада, конечно, сыграла громадную роль в жизни нашей страны не только в 
спортивной,  но  и  в  политической.  Дело  в  том,  что  люди  неожиданно  увидели,  что  можно  жить  как-то  по-новому,  что 
существуют нормальные продукты в магазинах, что существуют какие-то вещи, о которых люди и не подозревали. Что 
существуют  новые  отношения  между  людьми,  милиция  какая-то  стала  вежливая.  Безусловно,  это  был  этап  такой  же 
значительный, как Фестиваль молодежи и студентов 57 года. А что касается предстоящей Сочинской Олимпиады 2014 года, 
она сыграет, конечно, существенную роль в популяризации спорта в нашей стране, приведет к динамизации, к развитию 
Краснодарского края и региона Сочи. Видимо, было принято решение пожертвовать красотами этого края. Конечно, там, 
несмотря на все заверения, будет нанесен тяжелейший удар по экологии, конечно, будут вырублены дендропарки, масса 
будет  нанесено  очень  тяжелых  и  непоправимых  ударов  по  лесам,  по  ландшафтам  этого  края.  Устраивать  зимнюю 
Олимпиаду в Сочи, с моей точки зрения, это нонсенс.

Константин Затулин: Я послушал только что  то, что сказал Игорь Фесуненко, человек, к которому я отношусь с 
большим уважением. Мне пришлось с ним сталкиваться в жизни, даже в ходе избирательной кампании в Государственную 
думу в 2003 году. Сохраняю об этом хорошие воспоминания. Что я могу сказать по поводу его комментариев? Он выражает 
определенный осторожный пессимизм в отношении последствий Олимпиады для региона и Сочи,  в частности,  прежде 
всего связывая с экологией. Я думаю,  что если мы будем перечислять проблемы, которые порождаются проведением 
Олимпиады в Сочи, экология быть может не на первом месте окажется. Я лично считаю, что на первом месте безопасность 
и геополитика в регионе среди тех угроз, которые возникают для Олимпиады и в связи с Олимпиадой. Напомню, что Сочи 
пограничный город и  надо сделать,  чтобы он не оказался вновь  в  преддверии Олимпиады или во время Олимпиады 
прифронтовым.  Я  имею  в  виду  грузино-абхазский  конфликт.  Грузино-абхазский  конфликт  относится  к  числу 
неурегулированных,  как  и  другие  конфликты  на  постсоветском  пространстве.  И  я  убежден,  собственно  есть  уже 
подтверждение этому, что со стороны Грузии будет сделано сейчас все больше попыток попробовать каким-то образом 
использовать факт Олимпиады в Сочи для того, чтобы оказать давление на Россию, заставить переоценить свою роль в 
урегулировании, повести себя по-другому, пойти навстречу Грузии за счет Абхазии. Я бы предостерег против этого, потому 
что новых друзей мы этим не приобретем, а старых потеряем. И на самом деле, если Грузия не постеснялась поставить под 
вопрос вступление России в ВТО после того, как уже дала добро на такое вступление, именно из-за причин, связанных с 
Южной Осетией и Абхазией, сегодня уже выступление спикера грузинского парламента, которая начала говорить об этом - 
это Нино Бурджанадзе, о том, что каждую минуту может начаться конфронтация. На самом деле конфронтация может 
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начаться только в том случае,  если власти Грузии возьмут курс на такую конфронтацию.  И если мы будем настолько 
податливы, что выведем из региона свои миротворческие силы.

На  нас  смотрят  народы Кавказа,  а  это  в  конце  концов  земля,  которая  связана  с  их  ареалом  обитания,  это 
исторически их земля. Если мы будем проявлять непоследовательность, если мы будем поддаваться шантажу и каким-то 
вымогательствам в связи с Олимпиадой в Сочи в геополитическом плане, то повторяю, ничего хорошего не произойдет. Я 
это говорю об этом именно потому, что по отрогам тех самых гор, где президент любит кататься на лыжах, а вместе с ним 
тысячи других гостей Сочи, как раз и проходит та самая государственная граница Российской Федерации. Мне кажется, 
нужно  усилить  наше  внимание  к  этой  зоне,  принять  сейчас  меры  для  раскрытия  Абхазии,  для  того,  чтобы  Абхазия 
перестала быть черной дырой, а стала местом,  куда спокойно ездят люди на отдых, где,  по крайней мере,  в регионе 
Абхазии,  прилегающем  к  Сочи  до  Сухуми,  вкладываются  средства  в  рекреационный  комплекс.  Невозможно  себе 
представить, чтобы рядом с Сочи,  который представляет из себя город на холме,  была бы какая-то зона отчуждения, 
черная дыра, в которой люди влачат жалкое существование.

Мне  кажется,  что  есть  такой  вопрос,  как  восстановление  воздушного  сообщения  в  Сочи.  Мы  помним,  когда 
восстанавливали морское и пассажирское, грузовое, железнодорожное сообщение с Абхазией - это вызвало волну критики 
Грузии, настоящую истерику со стороны некоторых. Мне кажется, что сейчас именно воспользовавшись этим событием, 
надо  незамедлительно,  не  теряя  времени  восстановить  воздушное  сообщение  с  Абхазией,  хотя  бы  в  интересах 
безопасности  полетов  в  аэропорт  Адлер  сочинский.  Это  проблемный  на  самом  деле  аэропорт,  и  в  советские  время 
запасным  аэродромом  всегда  был  сухумский  аэропорт,  сейчас  таким  считается  аэропорт  Минводы,  у  которого  есть 
климатические ограничения и свои проблемы, он далек от аэропорта Сочи. Печальная история с армянским авиалайнером, 
который упал не так давно в районе Сочи в море при заходе на второй круг, говорит о том, что нужно сейчас решить. И так 
Абхазия исключена из всех воздушных коридоров, воздушных маршрутов, что не мешает однако американским «Боингам» 
свободно на большой высоте пересекать воздушное пространство Абхазии, когда они следуют к своему назначению куда-
нибудь на Ближний Восток или в Ирак. Это один вопрос.

Второй  вопрос,  я  бы  сказал,  экология.  Здесь  Игорь  Фесуненко  прав,  хотя  он,  мне  кажется,  преувеличивает 
опасность дендропарков, тем не менее, здесь лучше перебдеть, чем недобдеть. И сейчас, мне кажется, и Путину, и всем 
остальным  после  того,  как  им  помогли  местные  власти,  администраторы  добиться  этой  победы,  подчиненным  нужно 
обратиться внимание на критиков этого проекта, чтобы учесть все их «но».

И наконец третье, что немаловажно – это коррупция и состояние местных властей. Город Сочи - это средний город 
по меркам Российской Федерации, в нем город действительно наступает на курорт, потому что цели города и курорта часто 
противоположны. И жители города не могут  набрать в легкие воздуха,  чтобы терпеть семь лет  ради Олимпиады,  они 
должны жить каждый день, и они должны жить, в том числе выбирая свою власть, власть, ответственную перед ними. С 
этим  есть  проблемы.  Потому  что  на  сегодняшний  день  в  Сочи  в  значительной  мере  просто  представители,  просто 
ретрансляторы воли кубанского губернатора. Ну а во многом эта категория людей просто считает себя временщиками, 
которые сорвали удачный банк. Вот на это надо обратить внимание, это все важно. Но я хочу заметить, что какими бы эти 
проблемы ни были, мы их обсуждаем только в связи с победой Сочи в этой олимпийской гонке. Не было бы победы, не 
было бы повода обсуждать эти проблемы.

Владимир Кара-Мурза:  Тем не менее, член-корреспондент Российской академии наук Алексей Яблоков так  же 
предвидит острые экологические проблемы.

Алексей Яблоков: В Сочи практически нет очистных сооружений и все стоки прямо в Черное море, как на всем 
российском  побережье  550  километров.  Мусор  куда  девать?  Существующие  свалки  в  Сочи,  в  Адлере  абсолютно  не 
оборудованы, просто средневековые. Для того, чтобы это сделать, надо затратить не десятки, а пару сотен миллионов 
долларов.  Страшно,  конечно,  Грушевый  хребет  и  то,  что  и  бобслейная  трасса  и  дороги  выходят  в  охраняемую  зону 
Всемирного  природного  наследия.  Но  если  можно  построить  очистные  сооружения,  если  можно  сделать  так  свалки 
нормальные,  то  с  нарушением природных  экосистем  ничего  не  сделаешь,  и  это  будет  ущерб,  который  не  измеришь 
никакими деньгами. Там около полусотни видов, которые нигде больше не встречаются, только там, 47 видов занесено в 
Красную книгу Российской Федерации.

Константин Затулин:  Еще раз хочу подчеркнуть, что я с уважением отношусь к мнению экологов, тем более 
сам не являюсь экологом, с опаской наблюдаю за прогрессом в мире вообще, который приводит и к изменениям климата, и 
ко всем прочим последствиям для природы. Я бы только очень не хотел, чтобы наши экологи профессионализировались в 
апокалиптических  предсказаниях. Я бы хотел, чтобы они включились в реальную работу и чтобы их мнение на самом деле 
было учтено. Это очень важно. На самом деле Грушевый хребет называется Грушевой поляной - это к слову для академика 
Яблокова. Что касается очистных сооружений, то в городе Сочи они недозагружены. Их на самом деле мощности не в 
полной  мере  используются.  Это  тоже  для  академика  Яблокова,  для  сведения.  Но  это  не  значит,  что  этим  не  нужно 
заниматься. Нужно этим заниматься и российское, кубанское «авось» слишком много принесет бед, если  мы не будем 
обращать внимания на эту сторону дела.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Санкт-Петербурга от Юрия Михайловича.
Слушатель:  Добрый веер. Как вы Яблокову сказали,  к сведению вашему: в Сухуми аэропорт Бабушары. По 

поводу Олимпиады: я вижу в следующем - раз притопнем, два прихлопнем. Посмотрите, экономика нашего государства: на 
ЖКХ   выделили 10 миллиардов, грубо говоря, долларов, на Олимпиаду на две недели 12 миллиардов. Я так думаю, что 12 
не кончится. Потому что вы видели, как неистово прыгал Игорь Левитин. Чувствуете, да?

Константин Затулин: Я извиняюсь за ошибку произнесения названия аэропорта Сухуми, но не вижу, чем это 
меняет в данном случае все то, что я сказал. А что касается того, что на Олимпиаду следует потратить много денег. То я  
надеюсь,  эти  деньги  не  уйдут  из  страны,  они  в  ней  останутся,  даже  если  они,  самое  ужасное,  попадут  в  чьи-то 
нечистоплотные руки, и эти руки тоже останутся в России вместе со своими деньгами. Что касается того, что на что-то 
тратят деньги, а у нас не хватает на свои цели - это трудно обсуждать. Потому что если даже мы сейчас заявим, что мы ни 
на что не будем тратить, а будем тратить только на жилищно-коммунальную сферу, то я уверен, что в течение одного-двух 
лет мы все равно с этим не справимся. Более того, трудно себе представить, что можно застопорить жизнь по всем другим 
направлениям, а сосредоточиться на одном только нерешенном вопросе, например, на жилищно-коммунальном. Поэтому я 
приветствую  увеличение  ассигнований  в  жилищно-коммунальную  сферу,  я  вообще  приветствую  то,  что  мы  должны 
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вкладывать средств в Россию. Я не приветствую просто складывание денег в Стабилизационном фонде и всегда за это 
выступал,  боролся  за  это.  Надеюсь,  что  сейчас  подвижки  происходят  и  национальные  проекты  и  другие  темы  -  это 
признание того, что нужно тратить на Россию. И с этой точки зрения я не вижу никаких противоречий, что нужно тратить на 
развитие  сочинского  региона.  Нужно  сделать  из  Сочи  первоклассный  курорт.  Эта  задача  существует  и  она  воздастся 
сторицей. Я на это рассчитываю. Считаю, что нужно сделать все, чтобы то, что этому мешает, было отвергнуто.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Александра, радиослушателя из Санкт-Петербурга.
Слушатель:  Здравствуйте.  Можно  разделить  ваше  беспокойство  по  поводу  конфликта  между  Абхазией  и 

Грузией.  И наш конфликт  Кавказ  вызывает определенные опасения.  Я лично не сомневаюсь,  что ваххабиты и прочие 
экстремистские элементы на Кавказе будут готовиться к Олимпиаде по-своему. Какие бы вы предложили меры для их 
нейтрализации сегодня?

Константин  Затулин:  Я  тоже  не  сомневаюсь  в  этом,  что  ваххабиты  или  враждебные  российской 
государственности внутренние и внешние силы будут сегодня мобилизоваться для того, чтобы не допустить Олимпиаду или 
воспользоваться Олимпиадой для того, чтобы нанести удар по России. И соответствующие службы специальные службы 
должны  быть  к  этому  готовы.  Я  не  помню  периодов  жизни  нашей  страны,  когда  такая  угроза  была  бы  совершенно 
исключена. Мы перед началом передачи вспоминали предолимпийские и олимпийские времена в Москве в 80 году, я в те 
времена, будучи студентом университета и активистом комсомольской организации МГУ, был командиром Олимпийского 
оперативного отряда МГУ, который набранный из студентов на летний период, помогал обеспечить порядок на объектах 
московской Олимпиады. Я не исключаю, что что-то похожее должно быть сделано в связи с сочинской Олимпиадой.

Владимир  Кара-Мурза:  Александр  Дугин,  лидер  Международного  евразийского  движения,  объясняет 
случившееся простым везением.

Александр Дугин: Олимпиада в Сочи - это очень позитивное событие, которое поднимает тонус россиянам. Но 
оно опасно, что может создать иллюзию, что у нас настолько все получается, как у царя Мидаса, к чему ни прикоснемся - 
все превращается в золото. Вообще Владимиру Путину чрезвычайно везет на протяжении его президентства, поразительно 
везет.  И  все,  что  получается,  действительно  укрепляет  его  позиции  и  позиции  России.  Не  радоваться  этому  просто 
непатриотично  и  безумно.  Но  я  бы  все-таки  предостерег  людей,  что  это  не  геополитическая  победа  -  проведение 
Олимпиады в Сочи. Это очень здорово, это классно, это прекрасно. Но это ничего серьезного, это все-таки не победа - это 
хороший бонус, но это выигрыш в симпатичной, приятной мировой лотерее.

Константин Затулин:  Я не думаю,  что здесь есть что комментировать.  Я хотел вернуться к  предыдущему 
нашему радиослушателю,  поскольку  было выражено  мнение,  он сказал:  вы видели,  как  Левитин,  министр транспорта, 
подпрыгивал и намекнул на то, что это неспроста. Конечно, неспроста, что кто-то подпрыгивает, во-первых, потому что 
радуется. Во-вторых, подтекст здесь такой: первое обстоятельство - чиновники подпрыгивают, потому что ждут, что они 
сошьют из шкуры Олимпийского Мишки или, вернее, разделят эту шкуру Олимпийского Мишки,  и  как  бы нам этого не 
допустить. Задача действительно существует. И я был бы наивным, если бы сказал, что нет такой задачи. Мы знаем о том, 
что на юге коррупция, как правило, выше, чем на севере, в силу темпераментов и всякого рода региональных традиций. 
Боюсь, что это действительно и в отношении Краснодарского края и города Сочи. Город Сочи, ко всему прочему у него 
особое положение в Краснодарском крае, он, как правило, политически не совпадает в выборах с руководством края -  это 
давно замечено. Люди в Сочи голосуют так,  как в Москве, а не так,  как принято голосовать в Краснодаре. Это во все 
времена было предметом подозрения со стороны руководства Краснодарского края. При Ткачеве город Сочи полностью 
подпал под руководство Краснодарского края и даже двойственность сочинского положения, подчинения и краю, и Москве 
все  больше разрешалась  в  пользу  края.  В  Сочинских школах ввели предмет «Кубановедение»,  что вообще вызывает 
насмешки со стороны сочинцев, а со стороны некоторых просто раздражение. Я это хорошо знаю.

Сочи всегда считал себя столицей, по крайней мере, летней столицей. Он претендовал на то, чтобы быть третьей 
столицей, по крайней мере, в виртуальном плане. И это было основанием местной сочинской гордости и патриотизма. Я 
думаю, что это нормальный патриотизм и нормальная гордость. И делать из города Сочи станицу Краснодарского края 
было бы очень нерасчетливо. Между тем в правление Ткачева именно так и происходит во многих отношениях. На это 
стоило бы обратить внимание теперь, когда город Сочи перестанет быть кубанской станицей, нужно перестать пытаться  
делать  из  него  кубанскую  станицу,  а  все-таки  подтвердить  его  качество  вольного  города,  города,  который  принимает 
Олимпиаду, то есть гостей со всего мира.

Второе обстоятельство существенное, мы об этом тоже говорили. Если Олимпиада в Москве была задумана при 
Брежневе, решена при Брежневе и состоялась при Брежневе, то есть власть была в одних руках на протяжении всего 
подготовительного периода и периода проведения Олимпиады, то Путин, который так много на самом деле сделал для 
победы Олимпиады, мы все это видели, должен уйти в будущем году. Кто же будет принимать Олимпиаду в 2014? Я думаю, 
что было бы со всех точек зрения справедливо, если бы весь этот период Путин бы остался в Олимпийском движении на 
роли,  если  хотите,  неформального  покровителя,  а  может  быть  формального  покровителя  и  патрона  организационного 
комитета.  Но  я  вижу  определенный  плюс  от  того,  что  какими  бы  власти  в  России  не  были,  перед  всеми  теперь  на 
протяжении до 2014 и включая 2014 есть большая государственная обязанность -  провести нормально Олимпиаду,  не 
сделать ничего такого, что бы сорвало эту Олимпиаду, что бы поставило ее под риск. Вот это важно и это существенно, и 
это может быть даже благотворно для будущих времен, которые могут быть разные в России, как и в любой другой стране, 
политически.

Владимир  Кара-Мурза:  Президент  Федерации  спортивных  журналистов  России  Николай  Долгополов  высоко 
оценивает действия Кремля.

Николай Долгополов: Эта Олимпиада выиграна благодаря приезду президента России. Еще буквально накануне 
были большие сомнения, сможем ли мы ее получить. Но Путин провел совершенно фантастическую работу, встречался с 
Рогги, я видел, как он встречался с людьми из Олимпийского комитета. И такая личная харизма Путина сыграла большую 
роль. Если сравнивать две Олимпиады - 80 года и Олимпиаду 2014 года, то это совершенно несопоставимые вещи. Потому 
что ту Олимпиаду делала вся страна, Олимпиада московская 80 года была детищем великой державы под названием 
Советский Союз. Здесь, как мне кажется, роли будут распределены следующим образом: федеральный центр будет давать 
деньги и слегка поддавливать на олигархов типа Потанина. Потанин, Дерипаска раскошелятся и будут строить немало 
новых объектов   и будут делать с улыбкой широкой.
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Константин Затулин: Я на самом деле не понимаю, в чем разница между Олимпиадой 80 и Олимпиадой 2014 с 
точки зрения постановки задачи сделать Олимпиаду делом всей страны. И сейчас это будет делом всей страны. Дела в 
стране в интервале в 30 лет между ними могут по-разному осуществляться. Вероятно, в 80 году трудно было ожидать от 
дедушки  Потанина  и  папы  Дерипаски,  что  они  могут  внести  такой  вклад  в  Олимпиаду,  как   сегодня  могут  внести  в 
Олимпиаду  2014  их  сын  или  внук.  Но  это  просто  изменившиеся  условия  хозяйствования,  изменившийся  социально-
экономический строй в России. И тем не менее, повод сделать Олимпиаду 2014 делом всей страны, он присутствует и 
именно он является, мне кажется, наиболее вдохновляющим из всего, что связано с проведением Олимпиады. В конце 
концов,  даже не спортивные объекты и даже не возможные медали и победы на этой Олимпиаде,  а  именно процесс 
подготовки к ней, который заставит всех трудиться на какую-то общую цель. Мы давно не работали всей страной на какую-
то общую цель.

Владимир  Кара-Мурза:  Только  та  Олимпиада  стала  прологом  к  распаду  великой  державы,  потому  что  не 
справилась экономика одновременно с ведением войны в Афганистане, с проведением Олимпиады.

Константин Затулин: Я не думаю, что из-за Олимпиады развалился Советский Союз, он развалился по другим 
причинам. Из-за Олимпиады как раз он не развалился. Олимпиада была светлой страницей в истории Советского Союза. 
Вторжение или ввод войск в Афганистан не было такой светлой страницей, как и многие другие решения. Поэтому не надо 
грешить на Олимпиаду. Я, например, не знаю, как вы, Олимпиаду вспоминаю с большим удовольствием. И многие в нашем 
поколение, наши сверстники, мне кажется, тоже.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвича Петра.
Слушатель:  Добрый вечер. Господин Путин сказал, что проведение Олимпиады позволит решить социальные 

проблемы. Но 12 миллиардов долларов - это 12 тысяч километров дорог с твердым покрытием или один миллион детей, 
вылеченных от всевозможных болезней. И еще позвольте небольшую шутку. Я сильно подозреваю, что в 2014 году в Сочи 
будут не уроки «Кубановедения», а уроки «Украиноведения». Что касается московской Олимпиады и нынешняя Олимпиада, 
то  вырвать  деньги  Константин  Федорович  умеет,  он  вырвал  три  с  половиной  телевизора  с  Украины,  осталось  шесть 
миллиардов в год вырвать у батьки Лукашенко.

Константин Затулин: Я не очень понял, какие телевизоры я вырвал у Украины.
Владимир Кара-Мурза: Это когда вы говорили  про повышение цен на газ.
Константин Затулин: Это когда я говорил о том, что цены на газ в России внутренние больше, чем цены на газ 

внутренние на Украине до повышения цен на газ для Украины, я приводил такое сравнение. Это я поясняю для тех, кто не 
понял, о чем говорил наш радиослушатель. Действительно об этом говорил, но только не надо буквально воспринимать, я 
ни в коей мере не предполагал, что все доходы, которые мы получим в результате повышения цен на газ для Украины, 
«Газпром» получит, а через него опосредованно и все остальные через бюджет, через бюджетные поступления, что все это 
будет конвертировано в телевизоры. Точно так же при всем уважении к нуждам, которые есть у каждого из нас и у целых 
групп населения, я не вижу никакого разумного реального решения, если мы будем придаваться подсчетам, что такое 12 
миллиардов в пересчете на иголки, на нитки, на таблетки, на коляски для больных церебральным параличом и так далее. 
Там мы можем довести себя до исступления. При этом заранее могу сказать, что все равно вопрос не будет решаться таким 
образом, что вместо Олимпиады мы сейчас немедленно раздадим эти деньги просто в конверте каждому из живущих в 
России.

Совсем недавно Путин встречался с руководством фракции «Единая Россия» и напомню во время полемики было 
оглашено, что в Государственной думе есть законопроект, по которому надо каждому гражданину России раздать по четыре 
миллиона рублей. Путин отреагировал в свойственной ему манере и сказал, что четыре миллиона - это маловато, можно 
было  бы  и  больше,  а  после  этого  всем  разъехаться.  Просто  разъехаться,  потому  что  делать  будет  нечего,  уже  все 
распилили и раздали. Поэтому весь этот популизм по поводу того, что деньги на Олимпиаду отрывают от других насущных 
нужд, на сегодняшний день у нас есть, слава богу, возможность говорить о том, что у нас есть финансовые ресурсы. Эти 
финансовые ресурсы, согласен, должны быть более производительно и эффективно использованы, в том числе на цели, о 
которых вы говорили. Но это не значит, что жизнь должна остановиться и мы, зная о том, что есть больные дети или, 
допустим, не вылеченные ветераны, должны перестать читать, смотреть телевизор, проводить Олимпиаду и вообще жить 
нормальной человеческой жизнью. Нужно это все делать одновременно и по разным направлениям.

Владимир Кара-Мурза: Депутат Государственной думы Виктор Тюлькин, первый  секретарь ЦК РКРП, опасается 
последующей приватизации олимпийских объектов.

Виктор Тюлькин: С точки зрения того, что Олимпиада будет в России - это неплохо. Потому что наши простые 
российские  граждане  рады  этому.  Другой  вопрос,  зная  опыт  других  Олимпиад  в  Греции  и  других  странах,  мы  сразу 
задаемся вопросом: дороги, стадионы, корты и так далее, они как, после проведения Олимпиады остаются или в пользу 
общественности, то есть простых людей или они переходят в пользование частного капитала. Это будет основным оселком, 
который определит народность или инородность того, что называют зимней Олимпиадой в Сочи.

Константин  Затулин:  Я  рад  выслушать  как  всегда  трезвое  мнение  депутата  Тюлькина  о  существующих 
проблемах  с  приватизацией  или  использованием построенных  объектов.  Вся  проблема  заключается  в  том,  что  у  нас 
политическая элита делится на две неравные части: одна часть, которая озабочена тем, как построить эти объекты, а 
другая главным образом переживает, как они потом будут использованы. Я думаю, что было бы правильно учесть оба эти 
интереса. Я бы предложил президенту Путину сформировать исключительно из представителей компартии, может быть 
ЛДПР, может быть еще более радикальных политических сил такой контрольный комитет, который должен будет после 
Олимпиады удостоверить то, что стадионы и особенно дороги никто не растащил. Мне кажется, это было бы полезно для 
успокоения страстей и для того, чтобы коммунисты наконец-то впряглись в эту работу и действовали не за страх, а за 
совесть.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Армавира от радиослушателя Сергея.
Слушатель: Добрый вечер, господа. У Сочи особый колорит - это я сейчас обращаюсь к Константину Затулину, 

он меня поймет. Это улица Донская, это Курортный проспект,  вечером - это прелесть. И Мацеста, все это очень красиво. Я 
в Одессе бывал и в Туапсе, там все-таки не то. Сочи - это особенный. И я хочу сказать в связи с этим, дело в том, что там  
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есть фундуковые рощи, даже форель водится в Сочинке. Но в Сочинку саму впадают стоки из кафе и столовых. Потом эта 
Сочинска течет и впадет в Черное море. И я сам видел на пляже Ривьера, когда купаешься, там пятна жирной воды.

Константин Затулин:  Все это есть,  к  сожалению.  Хотя Сочинка  не  течет  в  том самом ущелье,  в  котором 
расположена Красная поляна, там течет совсем другая река, вы, конечно, об этом знаете. И я так же как и вы люблю Сочи, 
для меня это просто часть моей жизни, и может быть лучшая часть моей жизни. Хотя должен вам самокритично сказать как 
сочинец, что наш город, который мне казался всегда несостоявшейся Одессой. В 20 годы этот путь превращения курортного 
кавказского местечка Сочи в такую Одессу с вольными нравами, он был искусственно прерван, возник новый этап развития 
Сочи - это был профсоюзно-офицерский курорт, где мои родители, например, проводили свое время. Отец был красным 
командиром, пограничником, а мать была женой красного командира, им периодически отпускали в отпуск, положенный 
отцу по службе,  они его проводили в  Сочи.  Может быть поэтому когда-то,  через какое-то время и переехали туда на 
постоянное место жительства, у них была такая возможность в 50 годы. Сочи превратился в большую, как тогда говорили,  
индустрию туризма, индустрию курорта. И все это драматическим образом прервалось, когда рухнул Советский Союз, и 
Сочи пришлось искать новую роль. Он эту роль в полной мере еще не нашел.

До сих пор нет ответа на вопрос: Сочи – это курорт для миллионов или это курорт для избранных. Потому что 
желание, конечно, экологов, чтобы это был курорт для избранных, миллионы, как правило, приносят миллион проблем 
вместе с собой. А желание этих самых миллионов, чтобы Сочи не был таким дорогим. Как это совместить? В Сочи есть 
проблемы населения, несколько сот тысяч человек, которые хотят жить, работать, продвигаться по карьерной лестнице, 
находить нужное место для применения своих талантов. А с другой стороны, Сочи нуждается в тишине и покое. В советские 
времена в Сочи не было ни одного вуза. По одной простой причине: руководство города как огонь боялось вузов, потому что 
связанные с ними общежития привлекут сюда иногородних, а Сочи тогда уже было достаточно закрытым городом для 
поселения иногородних. Там был особый режим, такой же как в Москве, такой же как в Санкт-Петербурге, в Ленинграде 
тогдашнем.

Сегодня  Сочи  немножко  закостенел,  до  последнего  времени  это  ощущалось  в  том,  что  он  считал  свои 
преимущества как  курорта очевидными.  Начали развиваться другие  курорты и за пределами Российской Федерации в 
бывшем Советском Союзе  и  в  самой  Российской  Федерации на  Черноморском побережье  и  не  только  Черноморском 
побережье. Люди там вертелись, они хотели добыть деньги, они хотели привлечь курортника, и они выкладывались. За это 
время Геленджик, Анапа стали другими городами. В Сочи все это очень медленно совершалось. В Сочи пребывали в каком-
то олимпийском спокойствии на этот счет. В Сочи, к сожалению, нет набережной той, которая есть в Ялте, которая есть в 
любом уважающем себя приморском городе, где привыкли гулять и фланировать многочисленные туристы. В Сочи ее нет, 
потому что она застроена многочисленными халупами, застроена всякими абсолютно не соответствующими генеральному 
плану  «нахаловками».  В  последнее  время  они  стали  немножечко  облагораживаться.  И  тем  не  менее,  бессистемная 
застройка  в  городе  стала  бичом  для  этого  города.  И  эта  застройка,  понятно,  прежде  всего  происходит  по  причинам 
податливости местных властей, которые неустойчивы к предложениям коммерсантов, по понятным причинам.

В Сочи, мне кажется, власти уже давно не соответствуют задачам города. Как правило, руководителями города 
являются люди со стороны, так было и в советские времена, за редким исключением. Я помню единственного мэра города, 
которого можно назвать в  полной мере сочинцем.  Это был Воронков,  который как  раз  недавно отметил свой юбилей, 
отметил свой день рождения, я хочу его с этим поздравить. Это глубокий старик, который живет в Сочи почетный гражданин 
города.  Он  пострадал  в  советские  годы,  он  отсидел  14  лет  за  действительные  или  мнимые  прегрешения.  Это  был 
единственный мэр,  который понимал,  каким образом нужно город развивать,  остальные были партийные  и  советские 
руководители. И сегодня примерно такие же руководители в городе, которые не видят других задач, как перелицевать 
тротуары города плиткой с заводов, принадлежащих своим родственникам. Вот если такого рода мелкие руководители 
будут возглавлять подготовку к Олимпиаде, я не предвижу ничего хорошего в этом плане. Нужен контроль за их работой.

Владимир Кара-Мурза:  Поэт  Андрей  Дементьев,  очевидец и  болельщик  нескольких  Олимпиад,  желает  Сочи 
успеха.

Андрей Дементьев:  Как и все наши соотечественники я очень рад, что наша страна победила. Единственное 
хотелось,  чтобы Сочи стал  новым центром будущей зимней  Олимпиады.  Потому что  пока  еще в  Сочи  много  старого 
оборудования, старых зданий, много того, что осталось от прошлых времен. И предстоят невероятные усилия, невероятная 
работа для того, чтобы возвести совершенно современные гостиницы, дороги и так далее. И второе: мне бы хотелось, 
чтобы никто на этом не нагрел руки. Чтобы, если будет такая возможность и наша Олимпиада даст какие-то доходы нашей 
стране, чтобы эти доходы были очень честно распределены между теми спортсменами, которые принесли нашей стране в 
былые годы славу и которые сейчас довольно в трудных условиях живут. Не всех спортсменов мы помним и надо, чтобы 
слава их тоже поднялась на этой Олимпиаде выше, ибо они начинали, они сделали все для того, чтобы наша страна была 
замечательной  спортивной  державой.  Поменялась  система,  поменялось  государство,  но  спорт  вне  времени,  вне 
политических систем, вне всего, он выше. Поэтому давайте о них не забудем.

Константин Затулин: Я полностью разделяю пафос Андрея Дементьева, я полностью согласен. Я считаю, что 
нужно  и  очень  нужно,  чтобы  этот  успех,  достигнутый  победой  Сочи  в  предолимпийской  гонке,  ничто  не  омрачило  в 
дальнейшем  в  процессе  подготовки.  И  я  тоже  обеспокоен  тем,  чтобы  чистыми  руками  создавалось  это  олимпийское 
счастье. Я очень надеюсь на то, что этот небывалый шанс для Сочи вырваться в элиту мировых курортов не был упущен 
зря, чтобы он не растекся как многие сочинские ручейки и реки и не растворился в каком-то большом океане незаметно. Я 
хочу подчеркнуть, что вся моя критика, иногда очень острая в адрес местных властей, она, конечно, связана прежде всего и 
основывается на моей любви к родному городу. Я вижу недостатки в сегодняшнем Сочи, я надеюсь, что они будут изжиты. 
Очень многие проблемы в Сочи как-то начали решаться, может быть решаются не так, как хотелось бы. Достаточно сказать, 
что до последнего времени в Сочи вообще не велось всякого жилищного строительства кроме частных застройки, которую 
могут позволить себе только богатые люди. Люди стоят в очередях, очереди не двигаются. Это тоже должно быть решено 
за счет притока инвестиций.

Многие  виды  спорта  оказались  в  загоне.  Сочи,  который  дал  прекрасных  теннисистов,  мы  об  этом  недавно 
говорили с Шамилем Тарпищевым, до сих пор нет ни одного теннисного современного центра в этом городе, который был 
родиной нашего теннисного чуда. Большинство ведущих теннисов России, по крайней, мере в первом поколении проводили 
свои тренировки всегда в Сочи или были родом из этого города, как Евгений Кафельников. А теннисного центра нет, и 
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сегодня даже в программе строительства олимпийских объектов не предусмотрели создания такого центра, хотя все без 
исключения руководители МОК и сами спортсмены, даже если они относятся к зимним видам спорта, выступают в них, в 
свободное время играют в теннис. Есть такие общераспространенные виды спорта – теннис, футбол и так далее. На это 
надо обратить внимание. К сожалению, руководство города в этом отношении, по крайней мере, до сих пор не проявляло 
активности. Дело сочинской Олимпиады - это общегражданское дело, это дело не только государства, но и гражданского 
общества. И будет это гражданское общество на юге России в самом Сочи или нет – это тоже очень важный вопрос.

Владимир Кара-Мурза:  Все мы помним, как готовилась московская Олимпиада и началась штурмовщина в 79 
году. Как вы считаете, каких ошибок плановой экономики следует избегать в эпоху рыночной?

Константин Затулин:  Я думаю, что как бы мы ни хотели избежать штурмовщину, она в определенной доле 
будет присутствовать неизбежно. Вопрос в том, в какой доле будет присутствовать. Эта штурмовщина не только к плановой 
экономике относится. В Канаде, как я помню, купол не успели возвести. Куча была примеров, когда, скажем, Денвер, по-
моему, вынужден был отказаться от чести проведения Олимпийских игр в пользу Инсбрука, потому что не успевал. Уже 
решенный вопрос был о проведении там Олимпиады и, тем не менее, не успели, не смогли аккумулировать силы, не смогли 
подготовиться. Надеюсь, что чаша сия минует Российскую Федерацию. Но со вчерашнего дня ответственность за внешнюю 
и внутреннюю политику ощутимо возросла, поскольку и во внутренней и во внешней политике не нужно допустить таких 
ошибок,  которые бы привели к  поражению и отказу  от  победы,  которая достигнута такой трудной ценой не  столько  в 
Гватемале, сколько при подготовке к этому саммиту в Гватемале.

На полпути 
06.07.07, «Московские новости»

Константин Затулин

Политический диалог Москвы и Киева будут налаживать "Единая Россия" и Партия регионов
Политический  кризис,  развязанный  апрельским  указом  президента  Украины  Виктора  Ющенко,  всё  более 

переходит в плоскость предвыборной борьбы всё более неизбежных досрочных перевыборов Рады. Еще совсем недавно 
казалось,  что обладающая рычагами власти и сочувствием большинства избирателей парламентско-правительственная 
коалиция в состоянии не только допустить развал и роспуск Верховной рады, но и заставить инициатора кризиса заплатить 
высокую политическую цену за превышение своих конституционных полномочий. Столкнувшись с упрямством президента, 
Рада проголосовала за вполне логичное в создавшейся ситуации предложение о проведении одновременных перевыборов 
президента и парламента Украины.

Однако коалиции не удалось до конца выдержать солидарную линию поведения. Внешней кульминацией кризиса 
выглядело  лобовое  противостояние  верных  правительству  подразделений  МВД,  с  одной  стороны,  и  Службы 
государственной  охраны,  лояльной  президенту,  -  с  другой,  при  попытке  захвата  генпрокуратуры  24  мая,  а  также 
последующий несостоявшийся "марш на Киев" переподчиненных Ющенко внутренних войск. На самом деле момент истины 
в отношении решимости правительства Виктора Януковича идти до конца наступил раньше -  4 мая, когда он впервые 
дрогнул, согласившись на перевыборы под впечатлением от наезда Ющенко на конституционный суд и генпрокуратуру.

Виктор Янукович и другие лидеры Партии регионов (ПР),  не выглядящие слабыми людьми в бизнесе и быту, 
оказались на удивление слабы в политической конкуренции с "коллективным Ющенко" - эманацией реального романтичного 
размазни  Виктора  Ющенко,  склонного  к  пустопорожним  мечтаниям  о  своей  исторической  роли  в  судьбе  Украины.  В 
галантные века Европы решение этой загадки психологии искали бы во влиянии женщины. Их и теперь немало на сцене 
большой украинской политики: не только пассионарная "белая леди",  но и Америка, и сама Европа. Но мне на память 
приходит  бессмертный эпизод из  классики  отечественного  кино  -  "Не  горюй"  Георгия  Данелия.  Друзья  главного  героя 
Бенжамена Глонти (Буба Кикабидзе) во главе с воинственным Левоном (Серго Закариадзе) бурно собираются в поход, 
чтобы  отомстить  князю,  нанесшему  Бенжамену  смертельное  оскорбление.  Клянутся  умереть,  хватают  сабли,  ружья, 
облачаются в дедовские кольчуги и, выступив, преодолевают половину пути. С каждым шагом все сильнее тянет назад к 
столу и радостям жизни, все больше сомнений в собственном жертвоприношении. "А не пойдем", - наконец говорит Серго 
Закариадзе, страдальчески заломив бровь - так, как только он во всем мировом кино умел делать. И вся компания без 
лишних  слов  поворачивает  восвояси.  Что  доказывает  мне  вопреки  законам  этнографии  родство  загадочных  душ  - 
грузинской и украинской.

Нет необходимости вновь подробно анализировать широко известные проблемы генезиса ПР как политической 
силы, прошедшей ускоренный путь превращения из "партии начальников", а затем "бывших начальников" в крупнейшую 
партию Украины, представляющую интересы промышленного и русскоязычного востока страны. Необходимость выживания 
и  противостояния  "оранжевым"  привела  к  внутренней  консолидации  и  жесткой  внутрипартийной  дисциплине,  жертвой 
которой оказалась внутрипартийная демократия, идеология и настоящая партийно-политическая работа в массах. В разгар 
судьбоносного, межцивилизационного конфликта на Украине руководство ПР по существу ушло от прямой и обратной связи 
со  своим избирателем,  положившись  на  закулисную "переговорную дипломатию"  и  свою способность  мобилизовывать 
электорат,  не  прибегая  к  идеям.  Этим  можно  объяснить  бесконечный  дрейф  партии  между  взаимоисключающими 
установками  -  опорой  на  пророссийский  электорат  и  "европейским  выбором  Украины";  лозунгами  государственности 
русского языка и федерализации страны и отказом от практических действий в этом направлении; желанием реванша, 
утверждения во власти и боязнью быть обвиненным в расколе государства, угрожающем бизнес-перспективам отцов и 
спонсоров партии.

Они  и  выступили  в  роли  моста  между  Ющенко  и  Партией  регионов.  Янукович  и  ушедшая  в  правительство 
традиционная группа его соратников по причинам, которые могут быть темой отдельного рассмотрения, уступили контроль 
над  фракцией ПР в  Раде.  После  трагической гибели Евгения Кушнарева  вакуум политического лидерства во фракции 
заполняли случайные или проблемные фигуры. Теперь, в разгар политического кризиса на Украине, у руля встали люди, 
серьезность  которых  подтверждается  их  тесными  личными  связями  с  самым  богатым  человеком  страны  Ринатом 
Ахметовым. Их усилиями к настоящему дню ПР полностью отказалась от дорогостоящих уличных акций и противостояний 
на площадях Киева, продемонстрировала свое намерение идти на выборы и выполнять политические договоренности с 
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президентом.  Ющенко  в  порыве  чувств  выразил  публичную  благодарность  Ахметову  за  его  вклад  в  "разрешение 
национального политического кризиса". Это дало повод аналитикам заподозрить Ахметова в каких-то договоренностях с 
Ющенко не только о возможности поствыборного альянса Партии регионов с пропрезидентской "Нашей Украиной", но и 
грядущего выдвижения на пост премьер-министра.

Последнее  предположение  кажется  мне  преувеличением.  Однако  не  из-за  одной  только  чистой 
благотворительности  и  любви  к  науке  американские  политтехнологи  из  фирмы  "Дэвис  Манафорт"  разрабатывают  по 
поручению Ахметова его "план Маршалла для Украины". Кто же станет "маршалом Украины" на следующий день после 
выборов, случись они на самом деле 30 сентября?

Никому не дано с полной уверенностью знать "кто". Но мы в России чувствуем всю шаткость предположений о 
сохранении после выборов коалиции большинства из "регионалов", социалистов и коммунистов, о возможности третьего 
прихода в премьеры Януковича. Сколько бы голосов ни набрали по отдельности участники нынешней коалиции, нет никакой 
уверенности в том, что перипетии избирательной кампании не разведут их окончательно по разным политическим углам. А 
самое главное - вошедший во вкус политической "кройки и шитья" президент Ющенко совсем необязательно откажется от 
обретенной привычки игнорировать то, что ему не нравится.

В  условиях,  когда  единственно  ясным  является  факт  неопределенности  ближайшего  политического  будущего 
Украины, разговор Владимира Путина с Виктором Януковичем 21 июня в Москве не обещал быть простым. Он им и не был. 
Рискну предположить, что обсуждались не только вопросы межгосударственных отношений, но и последствия, вытекающие 
из переформатирования политических целей ПР и ее линии поведения. В конце концов, если мы в России и на Украине 
переняли моду не только говорить, но и поступать по-английски, то приходится вспомнить, что со стародавних времен у 
Англии нет вечных друзей или врагов, а есть лишь вечные интересы.

Но все равно, празднуя ли победу Сочи в предолимпийской гонке или ведя непростой диалог с Украиной, мы не 
должны чрезмерно предаваться эмоциям или обольщаться. Мы не можем позволить себе шарахаться и впадать в обиды, 
когда речь идет о развитии отношений с крупнейшей партией Украины. Поиску общих подходов и обмену мнениями о 
повестке предстоящего политического процесса будут посвящены консультации между руководством Партии регионов и 
"Единой  России",  которые,  вполне  вероятно,  пройдут  на  следующей  неделе.  Как  и  предусмотрено  соглашением  о 
сотрудничестве, подписанном нами в боевом 2005 году.

Пасат уже не представляет угрозы прозападному курсу Молдавии - 
эксперт

09.07.2007, РИА Новости
Бывший  министр  обороны  Молдавии  Валерий  Пасат  был  отпущен  на  свободу,  поскольку  сегодня  уже  не 

представляет  угрозы  прозападному  внешнеполитическому  курсу  правительства  республики.  Об  этом  в  интервью  РИА 
Новости в понедельник сказал президент Академии геополитических проблем Леонид Ивашов.

"Обвинения в адрес Пасата были выдвинуты, потому что он был сторонником курса сближения с Россией, считал, 
что Молдова может сохраняться как суверенное государство только при взаимодействии с Россией. Он был противником 
вступления Молдовы в НАТО и очень компромиссно подходил к вопросу урегулирования отношений с Приднестровьем", - 
отметил эксперт.

Апелляционная  палата  Кишинева  признала  в  понедельник  невиновным  советника  главы  РАО  "ЕЭС  России" 
Валерия  Пасата  по  обвинению  в  незаконной  продаже  20  самолетов  МиГ-29  молдавской  армии  в  США  в  бытность 
министром обороны Молдавии. По второму обвинению по продаже систем залпового огня "Ураган" он признан виновным, но 
освобожден по амнистии.

По словам Ивашова, с самого начала судебного процесса было ясно, что это "политический заказ".
"Он  просто  являлся  популярной,  значимой  фигурой  и  имел  много  сторонников  на  посту  руководителя 

министерства обороны республики. Поэтому его просто убрали на период выборов. В том, что он не виновен, нет сомнений. 
Он обращался в Россию с просьбой помочь восстановить летную способность самолетов и предлагал совместную продажу. 
Но российские структуры не откликнулись, и он был вынужден продавать американцам, потому что техника с каждым днем 
старела, приходила в негодность, хранясь под открытым небом. Через несколько лет самолеты могли быть проданы уже 
как металлолом", - добавил политолог.

Он пояснил, что, поскольку руководство республики почти не финансировало вооруженные силы и ставило задачу 
самостоятельного поиска финансовых ресурсов, продавая свое лишнее имущество, Пасат был вынужден пойти на этот шаг.

В свою очередь директор института стран СНГ Константин Затулин отметил, что дело в отношении Пасата было 
сфабриковано по политическим мотивам.

"Россия, на которую Пасат долгое время работал, будучи советником главы РАО "ЕЭС России", выступала за то, 
чтобы в  отношении него  была  проявлена  справедливость.  Я  считаю,  что  это  шаг  навстречу  и  свидетельство  некоего 
потепления российско-молдавских отношений", - сказал Затулин.

Отмена списочного права
10.07.2007, Газета

Геннадий Савченко

Киев простил всех российских политиков, объявленных ранее персонами нон грата
В продолжающейся уже год украино-российской войне черных списков наступает мир. Украинский МИД совместно 

со  службой  безопасности  Украины (СБУ)  объявили вчера  о  снятии  запрета  на  въезд  в  страну  некоторым российским 
политикам;  ранее они были обвинены Украиной в покушении на территориальную целостность страны или разжигании 
межнациональной  розни.  Теперь  слово  за  Россией:  если  она  сделает  ответный  шаг  и  отменит  свои  черные  списки 
украинцев, война окончательно завершится.
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В лаконичном совместном заявлении, распространенном вчера СБУ и украинским МИДом, нет перечня политиков, 
которых украинская сторона таким образом амнистировала. Отмечается лишь то, что двумя ведомствами проведен "анализ 
документальных  материалов",  на  основании  которых  было  принято  постановление  о  запрете  на  въезд  российских 
политиков  и  политологов.  Теперь  "в  интересах  развития  украино-российских  отношений"  это  постановление  отменено. 
Таким  образом,  список  политиков,  считавшихся  на  Украине  невъездными,  остался  тайной.  Можно  предположить,  что 
постановление касается депутатов Госдумы Владимира Жириновского (фракция ЛДПР) и Константина Затулина (фракция 
"Единая Россия"), философа Александра Дугина, политолога Глеба Павловского, телеведущего Михаила Леонтьева. С лета 
прошлого года эти люди неожиданно узнавали о своем статусе персоны нон грата, лишь приехав на Украину. В июне из 
списка нежелательных был исключен Затулин в связи с истечением годичного срока запрета. А ранее был амнистирован 
Владимир Жириновский - после того, как публично поддержал указ украинского президента Виктора Ющенко о роспуске 
парламента.

Российская  сторона,  в  свою  очередь,  ответила  на  украинские  демарши  аналогичными  акциями  в  отношении 
нескольких  украинских  политиков.  Самыми  высокопоставленными  из  них  стали  депутат  верховной  рады  и  бывший 
секретарь украинского совета безопасности Петр Порошенко и советник президента Виктора Ющенко Николай Жулинский. 
Похоже, что российский черный список не так велик, как украинский, хотя кто в него входит, также неизвестно. Заявление 
СБУ и МИДа Украины не является неожиданным. Принципиальное решение об отмене списка было принято еще 11 июня в 
Санкт-Петербурге на встрече Виктора Ющенко и Владимира Путина. Тогда оба президента публично поручили ведомствам 
своих стран разобраться в десятидневный срок со списками персон нон грата. Правда, в кулуарных беседах российские 
дипломаты не скрывали, что ожидают первого шага от украинцев. Ведь именно Украина инициировала списочную войну, 
первой отказав 3 июня 2006 года во въезде Константину Затулину за участие в протестах против проведения американо-
украинских учений "Си Бриз". По данным "Газеты", задержка с украинской стороны объясняется в том числе нежеланием 
людей, попавших список, "исправляться". Например, на грани запрета на территории Украины остается местный филиал 
близкого к Дугину Евразийского союза молодежи (ЕСМ). Несколько активистов его харьковского отделения проходят сейчас 
по уголовному делу о вандализме в связи с уничтожением памятного знака воинам Украинской повстанческой армии в 
Харькове в декабре прошлого года. Один из харьковских активистов ЕСМ Игорь Черкащенко, причастный к сносу знака, 
вынужден был бежать с Украины, а две недели назад, по информации "Газеты", попросил политического убежища в России. 
Тем не менее альтернативы принятому решению нет, и в Москве, а также в Киеве это безусловно понимают. "Дальнейшая 
война черных списков могла привести только ко взаимному нагнетанию истерии, из которой ни одна сторона не извлечет 
никаких пропагандистских дивидендов, - отметил в интервью "Газете" украинский политолог Вадим Карасев. - А это никому 
не нужно, особенно Украине, учитывая парламентские выборы в сентябре".

Затулин требует извинений от Украины
10.07.07, Версии.com

Депутат  Госдумы Константин Затулин (фракция "Единая Россия")  заявил,  что не  намерен извиняться за свои 
высказывания о статусе русского языка в Украине, а наоборот, требует извинений от украинских властей в связи с запретом 
ему въезжать на территорию страны.

"Мне  в  течение  года  был  объявлен  запрет  на  въезд  на  территорию  Украины  по  совершенно  надуманным, 
необоснованным причинам. Срок этого запрета истек 3 июня, но, поскольку я не считаю себя виновным ни в нарушении 
законов Украины, ни норм международного права, я не собираюсь приносить извинения украинской стороне, а, напротив, 
сам требую таких извинений, и по этому поводу я в прошлом месяце направил исковое заявление в Европейский суд по 
правам человека", - сказал Затулин "Интерфаксу" во вторник, передает "Интерфакс".

По его словам, появившуюся накануне информацию со ссылкой на МИД и Службу безопасности Украины о том, 
что украинская сторона отменила ранее объявленный запрет на въезд на территорию этой страны некоторых российских 
политиков, сейчас трудно комментировать в деталях, поскольку он не видел официального текста этого документа.

"Насколько я понял, украинская сторона отменяет практику объявления персона нон-грата российских политиков в 
расчете на взаимность с российской стороны. Однако настораживает то,  что от россиян,  внесенных в так называемый 
"черный  список",  требуют  по  прибытию  в  Украину  принесения  каких-то  извинений  за  их  прошлое  поведение  или 
высказывания", - отметил Затулин.

"Вчера, комментируя данный факт украинским журналистам, я в качестве примера сослался на то, что будучи на 
Украине,  публично  заявлял,  что  русский  язык  здесь  "выдавливается",  но  ведь  это  совершенно  очевидный  факт,  и 
извиняться за подобные свои высказывания я не намерен.  Более того,  я  требую извинений от  украинской стороны",  - 
подчеркнул парламентарий.

3  июня  прошлого  года  Служба  безопасности  Украины  запретила  Затулину  въезд  в  страну  "в  интересах 
обеспечения безопасности Украины" на основании закона о правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства.

Москва вынудила Ющенко отменить черные списки
11.07.07, КM.RU

Факты:
Решение российской стороны запретить въезд к нам некоторых украинских политиков «было принято в рамках 

российского законодательства» и связано с существующей «порочной практикой украинской стороны в отношении россиян, 
которым запрещен въезд в эту страну», сообщили в Департаменте информации и печати МИД РФ. В так  называемый 
черный список на Украине были включены вице-спикер Госдумы, лидер ЛДПР Владимир Жириновский, депутат Константин 
Затулин, журналист Михаил Леонтьев, президент Фонда эффективной политики Глеб Павловский, руководитель отдела 
Украины Института СНГ Кирилл Фролов и лидер Евразийского движения Александр Дугин.

Сегодня Россия заявила о том, что снимает ограничения на въезд в нашу страну «отдельных граждан» Украины. В 
официальном заявлении МИД РФ указывается, что подобное решение Москва приняла «на основе принципа взаимности», 
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по договоренности с украинской стороной и в связи с таким же шагом Киева. Ранее, 9 июля, Служба безопасности и МИД 
Украины заявили о ликвидации списков российских персон нон грата на Украине.

Представитель  МИД  РФ  Михаил  Камынин уточнил,  что  решение  России  «не  распространяется  на  лиц, 
подозреваемых или обвиняемых в совершении уголовных преступлений, терроризме и экстремизме, либо совершивших 
некоторые виды административных правонарушений». Конкретных лиц, которые будут теперь избавлены от статуса персон 
нон грата, он не назвал, но, судя по всему, речь идет о некоторых представителях «оранжевых».

Как известно,  первыми практику запрета на въезд начали применять украинцы,  запретившие в  прошлом году 
въезд  директору  Института  СНГ  Константину  Затулину и  руководителю  отдела  Украины  того  же  института  Кириллу 
Фролову. С украинской стороны первым стал заместитель председателя партии «Пора» Сергей Евтушенко. Его завернули в 
московском аэропорту Шереметьево 5  июня 2006 года -  через два дня после того,  как  депутату Госдумы  Константину 
Затулину (фракция «Единая Россия») запретили въехать на территорию Украины. Затем от ворот поворот получили экс-
секретарь  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  Петр  Порошенко и  советник  президента  Виктора 
Ющенко Николай Жулинский.

Сторонники  Ющенко  посчитали,  что  российские  политики  якобы  угрожали  территориальной  целостности 
украинской державы. Хотя на самом деле все вышеуказанные лица всего лишь критиковали курс «оранжевых» и призывали 
к воссоединению народов двух стран, исторически и культурно представляющих собой единое целое. Впрочем, апологетам 
«оранжевого проекта» украинской нации подобная концепция стоит как кость поперек горла – они всеми силами стараются 
вбить клин между народами России и Украины. С этой целью выдумываются бредовые сказки про «голодомор» и пытаются 
возвести в ранг героев бандитов и убийц из Украинской повстанческой армии.   Разумеется, с российской стороны было 
довольно много политикой и экспертов, которые весьма критично относятся к курсу Ющенко. Именно они и стали объектом 
запретов со стороны украинских властей.

Одним из главных пострадавших от этой ситуации стал   директор Института стран СНГ Константин Затулин. В 
интервью для КМ.RU он обратил внимание на тот факт, что практика черных списков была придумана не в России, а на 
Украине.  Она  является  чертой  курса  тех  властей  Украины,  которые  настроены  на  обострение  российско-украинских 
отношений и по существу, и по форме. Но эта практика доказала свою никчемность даже для их целей. Внимание к тем 
персонам, которые были объявлены нон грата, только выросла на Украине.  Затулин ощущает это на своем примере. По 
оценке директора Института стран СНГ, его популярность на Украине теперь стала во много крат выше, чем рейтинги на 
родине. И это, наверное, одна из причин, которая заставляет украинскую сторону приходить к переоценке всего этого курса.

«И  раньше  было  достаточно  голосов  на  Украине,  которые  обращали  внимание  на  бессмысленность  затеи 
объявления персон нон грата, - отмечает Константин Затулин. - Они делали это не просто из соображений справедливости, 
но  и  исходя  из  того  обстоятельства,  что  безнаказанной  эта  практика  долго  оставаться  не  может.  Собственно,  так  и 
произошло. Через 9 месяцев после объявления мне запрета на въезд и через год после объявления запрета  Кириллу 
Фролову (заведующему  отделом  Украины  нашего  института),  депортированному,  когда  он  приехал  на  научную 
конференцию  в  Симферополь,  российская  сторона  впервые  прибегла  к  ответным  мерам,  не  пустив  в  Россию  Петра 
Порошенко, а затем и г-на Жулинского».

Затулин  считает,  что  смена  министров  иностранных  дел  плюс 
конъюнктура политического кризиса на Украине сегодня вынуждает Ющенко вновь 
и вновь предпринимать попытки достичь с Россией какого-то взаимопонимания. 
Или во всяком случае минимизировать с российской стороны критику в отношении 
своего  внутри-  и  внешнеполитического  курса  накануне  встречи  с  президентом 
Путиным. Это и было поводом для того, чтобы украинская сторона, в кои-то веки, 
принялась выполнять свои обещания. Обещания эти были даны на встрече между 
Ющенко и  Путиным в  июне  месяце.  В  предыдущем  случае,  в  декабре,  когда 
Ющенко встречался с  Путиным в Киеве и шел разговор о  персонах нон грата, 
украинский президент ничего не предпринял. И именно после того, как это стало 
ясным, Россия впервые прибегла к такой же тактике – запрета на въезд депутату 
Верховной Рады Украины.

Директор Института СНГ считает, что его самого, Фролова, Дугина и других власти боятся пускать потому, что на 
Украине много людей разделяют их образ мыслей. «Конечно, есть большая разница в том, что утверждаю я и утверждает 
Дугин, - поясняет Затулин. - Мы неодинаковые люди, у нас разная лексика и порой разное видение ситуации. Тем не менее 
все те люди, которые были объявлены запрещенными к въезду на Украину, давая свои комментарии, не скрывали, каждый 
своими словами, критического отношения к украинской политической действительности. Это и было главным поводом для 
раздражения, но раздражение – это норма жизни, это не основание для нарушения прав человека. Между тем и в моем 
отношении,  и  в  отношении  других  украинские  власти,  очевидно,  нарушали  права  человека.  Они  нарушали  не  только 
дипломатический, но и существующий парламентский иммунитет. Все это они делали исходя из того, что цель оправдывает 
средства. Борясь внутри страны с инакомыслием, они решили эту борьбу перенести и на двусторонние отношения. Эта 
философия запретительства взошла в российско-украинских отношениях благодаря Ющенко и его команде».

В то же время заявление, которое было сделано Советом безопасности и МИДом Украины по поводу отмены 
черного списка, удовлетворяет  Затулина  «лишь частично». Устраивает его тот факт, что «хоть и сквозь зубы, хоть и по 
прошествии времени, хоть и с разными оговорками - Украина признала, что она отказывается от этой практики». Но есть и 
моменты,  которые  тревожат  директора  Института  СНГ.  Во-первых,  в  этом  заявлении  содержится  утверждение  о 
правомерности этих действий. Во-вторых, безо всякой персонификации все те, кто был объявлен запрещенным к въезду на 
Украину, объявляются виноватыми, а действия украинской стороны «во всех отношениях превосходными». Более того, там 
содержится прямая угроза в адрес всех, кто когда-либо попадал в поле зрения этих «запретителей», что они в дальнейшем 
будут подвергаться какой-то процедуре предупреждения при пересечении границы о неправомерности каких-то заявлений и 
т.  д.  Таким образом, власти Украины берут на себя «функции цензурного комитета»: что можно и что нельзя говорить 
российским общественно-политическим деятелям. Притом сами себя они никак не ограничивают по поводу заявлений о 
российских «происках», российской «угрозе». Начиная от первого лица страны, они периодически такие заявления делают. 
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Они считают, что все в России должны смотреть на Украину глазами Виктора Ющенко и руководства СБУ. С этим Затулин 
категорически не согласен.

Российский политик не считает,  что он или другие фигуранты украинского черного списка должны извиняться 
перед Украиной за какие-то свои заявления. «Я лично несу ответственность за свои заявления, - подчеркивает Затулин. - Я 
не говорил никогда ничего оскорбительного для Украины и тем более украинского народа. А мое мнение о политике живых, 
небезгрешных существ – политиков Украины - остается критическим в тех случаях, когда они этого заслуживают. Я не 
собираюсь  славословить  Ющенко,  «оранжевую»  революцию,  курс  на  вступление  Украины  в  НАТО  или,  допустим, 
дерусификацию,  запреты  на  свободное  применение  русского  языка.  Все  это  остается  предметом  моего  анализа  и 
комментариев, на что у меня есть полное право, вдобавок еще и гарантированное моим депутатским статусом. Что касается 
извинений, то думаю, что они должны были быть сделаны Украиной, нарушившей целый ряд собственных законов. В связи 
с  этим я  направил  иск  в  Европейский  суд  по  правам человека.  Считаю,  что  моя  деловая  и  общественная  репутация 
пострадала от этого запрета».

Россия отказывается от украинской ПРО
12.07.07, «Взгляд»

Российская сторона более не намерена использовать противоракетные радары Украины
В  ближайшее  время  может  быть  денонсирован  российско-украинский  договор  о  средствах  системы 

предупреждения  о  ракетном  нападении  (СПРН)  и  контроля  космического  пространства.  Эксперты  уверены,  что  в 
техническом плане проблем для обороноспособности России отказ от этого соглашения не принесет. Однако украинские 
власти могут использовать этот факт для давления на Россию при пересмотре соглашений о базировании Черноморского 
флота в Крыму.

С инициативой денонсировать российско-украинский договор о СПРН обратилось в четверг в Государственную 
думу  правительство  России.  В  пояснительной  записке  к  законопроекту  говорится,  что  ресурс  Севастопольской  и 
Мукачевской радиолокационных станций (РЛС) истек еще в 2005 году.

«На Украине не стихают масштабные акции протеста против проведения совместных учений Sea Breeze  
Украины и  НАТО» Кроме того,  севастопольской  станции мешают  работать  помехи  от  бытовых  и  радиоустройств,  а  в 
Мукачеве  часто  отключают  электроэнергию.  Как  отмечает  сотрудник  киевского  Центра  анализа  армии,  конверсии  и 
разоружения Валентин Бадрак, «отказ России от станций приведет к их закрытию», цитирует эксперта газета «Ведомости».

Однако отказ от украинских радиолокационных объектов не означает, что безопасность России в связи с этим 
может оказаться под угрозой. Российские военные уверены, что отказ от информации с украинских станций не повредит 
обороноспособности Российской Федерации. Так, источник газеты в Минобороны напомнил, что украинская сторона уже 
неоднократно ставила вопрос о повышении российских выплат, а в 2005 году предлагала США использовать эти объекты. 
При этом, как полагают в правительстве, военные вполне могут опираться на альтернативные РЛС в Иркутске, Мурманске, 
Печоре и строящиеся новые станции «Воронеж-ДМ» в Лехтусе и Армавире.

В техническом плане проблем для обороноспособности России отказ от соглашения не принесет, также отмечает 
эксперт вашингтонского Института мировой безопасности Иван Сафранчук. Между тем эксперт полагает, что украинские 
власти могут использовать этот факт для давления на Россию при пересмотре соглашений о базировании Черноморского 
флота в Крыму. При этом украинский политолог Виктор Небоженко считает, что в ближайшее время статус Черноморского 
флота вряд ли будет пересмотрен, но в будущем Украина вполне может поднять этот вопрос.

Как отметил газете ВЗГЛЯД директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин, в свое время, 
ратифицируя соглашение об использовании объектов РЛС СПРН под Мукачевом и Севастополем, Россия согласилась с 
тем, что эксплуатироваться они будут исключительно украинским персоналом. При этом Россия, согласно договору 1997 
года,  должна была оплачивать  их  эксплуатацию в  размере  1,3  млн  долларов  в  год.  «При этом мы никогда  не  были 
эксклюзивными дистрибьюторами получаемой в  обмен  на  эти  деньги  информации,  которой  в  настоящее время может 
пользоваться кто угодно, включая страны НАТО».

Эксперт  отметил,  что  его  не  радует  отказ  от  военных  объектов  за  пределами  РФ,  поскольку  они  являются 
инструментом сохранения статус-кво, передним краем нашей обороны, вынесенным за пределы российских границ. Однако 
в  данном  отношении  объекты  РЛС  в  Севастополе  и  Мукачеве  не  могли  считаться  таковыми  по  изложенным  выше 
причинам. «Нам необходимо обзаводиться аналогичными системами на своей территории, а также на территории других 
стран,  не являющихся  «проходными дворами» для наших внешнеполитических противников»,  –  сказал  газете  ВЗГЛЯД 
Константин Затулин.

Стоит отметить, что аналогичные объекты РЛС, эксплуатирующиеся российскими военными на более выгодных 
условиях, чем РЛС СПРН под Мукачевом и Севастополем, расположены в Казахстане (Балхаш), Азербайджане (Габала) и 
Белоруссии (Барановичи).

Тем временем на Украине не стихают масштабные акции протеста против проведения совместных учений Sea 
Breeze Украины и НАТО. Начавшись в Одессе, они перекинулись уже в Николаевскую область.

Разместившись  в  палаточных  городах,  жители  Одессы,  Полтавы,  Симферополя,  Львова,  Харькова  и  других 
городов намерены повторить успех прошлого года, когда массовые демонстрации вынудили натовских военнослужащих 
досрочно покинуть Украину. 9 военных кораблей альянса накануне уже зашли в акваторию Одессы.

Как заявил руководитель учений Sea Breeze – 2007 первый заместитель командующего ВМС Украины Виктор 
Максимов, эти учения одобрены Верховной радой и президентским указом, а военные обязаны исполнять «все приказы 
Верховного главнокомандующего».

Заверениям  штаба  о  миротворческом  характере  операции  активисты  АнтиНАТОвского  фронта  верить  не 
собираются. «Это оккупанты на нашей территории. Это война, только не стреляют и не бомбят, но цели и задачи войны 
выполняются. Это оккупация нашей территории», – сообщил Первому каналу представитель движения «Остановим НАТО» 
и Союза советских офицеров Александр Огородников.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

45



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Протестующие вынуждены нести круглосуточную вахту,  чтобы не пропустить очередной автобус с натовскими 
военными, которому организуют бурную встречу.

Акции протеста проходят на Украине уже вторую неделю.

Я буду требовать извинений от властей Украины
13.07.07, «Единая Россия»

Украина 9 июля сняла запрет на въезд,  распространяющийся на некоторых российских граждан, "в  интересах 
развития украинско-российских отношений". В ответ, российское Министерство иностранных дел также приняло решение о 
снятии запрета на въезд на территорию России отдельных граждан Украины. "На основе принципа взаимности", - говорится 
в сообщении российского внешнеполитического ведомства. 

В то же время украинская сторона подчеркнула, что при пересечении госграницы Украины гражданами России, к 
которым применялись ограничительные меры, они будут официально предупреждены о недопустимости совершения ими в 
дальнейшем действий во вред национальным интересам Украины. В случае пренебрежения такими предупреждениями, эти 
граждане будут немедленно выдворены из Украины с применением соответствующих санкций. 

Итак, взаимная отмена "черных списков" состоялась. Однако последует ли за этим улучшение отношений между 
двумя странами? Это вопрос вопросов.

Член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  член  Комитета  Государственной  Думы  по  делам 
Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками Константин Затулин: 

-  Я  думаю,  что  это  неизбежное  следствие  ответных  мер,  которые  были 
предприняты  российской  стороной.  С  самого  начала  инициатива  по  запрету  на  въезд 
политическим  и  общественным  деятелям,  журналистам,  экспертам  из  России,  была 
инициативой украинской стороны.  Первый такой запрет был вынесен сотруднику нашего 
института (Институт стран СНГ – прим.  Сайта),  заведующему отделом Украины Кириллу 
Фролову. Это было в феврале прошлого года, он был депортирован из Симферополя, куда 
приехал на научную конференцию. Гораздо более известная серия запретов была в начале 
июня прошлого года, когда мне запретили въезд на Украину сроком на один год, следом 
запретили  Владимиру  Жириновскому,  а  затем  целому  ряду  наших  политологов  и 
журналистов,  включая  Глеба  Павловского,  Михаила  Леонтьева  и  как  совсем  недавно 
выяснилось Александра Дугина. 

С  самого  начала  российская  сторона  протестовала  против  подобного  рода 
действий.  Инициатива этих действий,  хочу заметить,  принадлежала не власти вообще,  а  конкретно тем структурам во 
власти,  которые  напрямую  подчиняются  президенту  Украины  –  это  Служба  безопасности  Украины  и  Министерство 
иностранных дел.

В случае со мной и Жириновским дополнительным поводом был тот факт,  что учения Си Бриз 2006, которые 
президент Ющенко пригласил провести на территории Украины и которые не были санкционированы в законном порядке, 
вызвали  протесты  жителей  автономной  республики  Крым  и  президенту  Ющенко  ничего  не  оставалось  делать  в  этой 
ситуации, кроме как вынужденно согласиться с отъездом уже высадившихся в Крыму американских военнослужащих. Это 
вызвало  раздражение  американцев  и  для  того,  чтобы как-то  перевести  стрелки  на  заседании  Совета  безопасности  и 
обороны Украины принялись искать "руку Москвы". И эта "рука", в данном случае, была найдена в моем лице, затем за 
компанию объявили запрет на въезд Жириновскому, который вообще в эти дни не был не то что в Крыму, но и на Украине в 
принципе и так далее.  То есть мы видим, что сами по себе эти запреты вызываются конъюнктурными внутренними и 
внешними причинами. 

То, что сейчас эти запреты отменены, это следствие того, что сами по себе запреты возымели обратное действие 
и  внимание,  скажем,  к  моим выступлениям,  как  и  к  выступлениям целого ряда других  людей,  оно  только выросло  на 
Украине. 

Прежде  всего,  эти  запреты  определенным  образом  ухудшают  атмосферу  двусторонних  отношений,  они  и 
придуманы  для  того,  чтобы  обострить  украино-российские  отношения.  Прозападные  политические  силы  на  Украине 
периодически в этом бывают очень сильно заинтересованы.

Сейчас другой момент, когда прозападные политические силы на Украине хотят быть заинтересованы, чтобы в 
России смягчилась критика в адрес Виктора Ющенко. Виктор Ющенко находится все-таки в непростой внутренней ситуации 
и ему чрезвычайно важно, чтобы Россия в этой ситуации была безмятежна и спокойна в отношении происходящего на 
Украине. Поэтому накануне своей встречи с президентом Путиным в августе месяце, он, в необычном для него ключе как 
бы, снимает те темы, которые были предметом его переговоров с президентом Путиным. 

Хочу заметить, что сделано все в лучшем стиле, по "оранжевому", если можно так сказать или, по-украински в 
худшем смысле этого слова. Само это заявление носит вызывающий характер, на мой взгляд, то,  которое сделано по 
поводу отмены этих списков. То есть, одной рукой отменяют и одновременно провозглашают свою правоту в том, что эта 
практика была вполне обоснованной. Далее, присваивают себе какое-то право быть цензурным комитетом и в дальнейшем 
объявляют заранее, что будут следить за высказываниями тех людей,  которые когда-либо оказывались в поле зрения 
украинских спецслужб, преследовались запретами на въезд. Это напрямую является угрозой в мой адрес. Что касается 
меня, отмена запрета, которая случилась в этот понедельник, она меня уже не касалась. Я целый год был запрещен на 
Украине к въезду и этот год прошел 3 июня этого года, поэтому после этого я уже несколько раз побывал на Украине, в 
частности в Крыму на фестивале Великое русское слово. И, как бы, никаких милостей, амнистий и подобных вещей, по 
отношению ко мне украинские власти не проявили. 

Я  считаю,  что  у  меня  есть  все  основания  требовать  извинений  от  властей  Украины.  В  течение  года  я  был 
ограничен  в  своих  правах.  Могу  заметить,  что  все  это  время  и  до  сих  пор,  моя  деловая  и  общественная  репутация 
подвергается  всяческому  искажению  на  Украине.  Факт  объявления  меня  персоной  нон  грата  является  обязательной 
приставкой  к  любому  моему  появлению  на  телевидении  или,  допустим,  выступлениях  в  печати.  И  я  не  считаю  это 
позитивным, мне совершенно не все равно с каким знаком меня трактуют и обсуждают где-либо, как и всякому другому 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

46



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

человеку, поскольку в отличие от некоторых деятелей, которые занимаются этими вещами, запретами на въезд, я имею 
представление о своей чести и своем достоинстве. Я намерен его защищать и требовать от Украины извинений за тот год, в 
течение которого она запрещала мне въезд. В связи с этим я направил еще до отмены списков персон нон грата иск к 
Украине  в  Европейский  суд  по  правам  человека.  И  я  считаю,  что  те  комментарии  и  те  условия,  которые  выдвигает 
украинская  сторона  в  своем заявлении,  что  они  будут  там  следить  и  будут  выдворять,  то  это  лишний  раз  являются 
подтверждением моей правоты.

Что же касается того, что практика эта вроде как отменяется, то я могу это только приветствовать и считаю, что 
российская сторона совершенно правильно в ответ на это отменила и свои запреты. Мы всегда так и говорили, что запреты 
в принципе это не наш путь. И мы вынуждены были, повторяю, через 9 месяцев после односторонних актов украинской 
стороны, пойти на практику этих запретов. Мы их не выбирали, это была ответная мера и не более того. Когда Украина 
отменяет это, ну что ж, можно выразить по этому поводу удовлетворение и отменить свои, но это не значит, что отдельные 
лица, если они считают так как я, что их права были нарушены, обязаны тут же забыть об этом и ожидать очередных 
поворотов украинской судьбы для того, чтобы испытать на себе всякие прелести репрессий со стороны властей Украины. 

Зарубежная диаспора-интеллектуальный потенциал России 
международный круглый стол

 «Голос Родины» №3 (3007) июль 2007 г.
18 июня в Москве состоялся Международный круглый стол, посвящённый вопросам сохранения интеллектуаль-

ного  потенциала  российской  диаспоры  за  рубежом  и  расширению  российского  культурного  и  информационного 
пространства в мире. Его организаторы - Институт стран СНГ и Московский Дом Соотечественника.

В работе круглого стола приняли участие представители общественных организаций российских соотечествен-
ников из ближнего и дальнего зарубежья, чьи выступления (в сокращении) представляем вашему вниманию.

Вёл заседание член Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом, директор Института 
стран СНГ, депутат Госдумы К.Ф. Затулин.

Константин ЗАТУЛИН,
директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ:
«Отношение к языку -это инструмент политики»
«Языковые революции»: реалии и намерения
После распада Советского Союза языковая проблема, точнее отказ от русского языка на всём том историческом 

пространстве, на котором в течение даже не столетий, а тысячелетий творил русский и другие близкие ему народы, законо-
мерно  вышла  на  первый план.  Хотя  официальная  Россия  здесь  была ни  при  чём:  в  течение  долгого  времени  у  нас 
старались не вмешиваться в то, что считали чужим внутренним делом.

Ещё в начале срока полномочий в нынешней четвёртой Государственной думе, я, например, слышал от одного 
очень влиятельного своего коллеги по фракции, который позже стал губернатором и покинул Думу, что мы не должны вме-
шиваться в языковые и другие вопросы соблюдения прав русского населения за рубежом,  поскольку люди, живущие в 
бывших союзных республиках, «сами выбрали свою судьбу». А раз они определились со своим гражданством - значит, это 
их  проблемы,  которые  мы  можем  обсуждать,  но  ни  в  коем  случае  не  вмешиваться.  Я  очень  надеюсь,  что,став 
губернатором,он отказался от такого подхода.

Напомню,  что  «языковые  революции»,  прокатившиеся  по  союзным  республикам  СССР  в  конце  80-х  годов, 
собственно  говоря,  и  стали  преддверием  распада  и  развала  общего  пространства,  общего  государства.  Отмена 
государственного статуса русского языка стала основным поводом для отделения Правобережья Днестра от Молдовы и 
провозглашения  Приднестровской  Молдавской  Республики.  Спор  о  языках  до  сих  пор  остаётся  главным 
неурегулированным  приднестровским  конфликтом  из-за  неуёмного  желания  тогдашних  молдавских  националистов, 
прорвавшихся  к  власти,  немедленно  внедрить  в  качестве  единственного  на  всём  пространстве  Молдавской  ССР 
молдавский или, как они уже тогда откровенно говорили, румынский язык.

Вот к чему в современной истории приводит пренебрежение к языку - приводит к крови.
Если говорить о новом для России зарубежье, особенно о странах СНГ, то здесь мы сталкиваемся с тем, что 

зачастую поводом для политического успеха или провала тех или иных политиков и политических сил всё чаще становится 
отношение к русскому языку и другим правам русскоязычного населения. Вы понимаете, что я говорю, прежде всего, о тех 
странах, в которых существует хоть какой-то демократический избирательный процесс, где от избирателя зависит судьба 
власти в государстве.

Обещания придать русскому языку статус официального или государственного позволяли побеждать или служили 
дополнительным основанием для прихода к власти совершенно разных политиков: Александра Лукашенко, Леонида Кучмы, 
Владимира Воронина. К этому списку можно прибавить целый ряд других политических деятелей, которые, проявляя, если 
можно так сказать, словесную гибкость в языковом вопросе, порождали надежды и удерживали русскоязычное население в 
своих странах от выступлений против государства. Сегодня у нас уже есть возможность подвести промежуточные итоги 
исполнения этих обещаний.

Русский язык в качестве государственного существует только в Республике Беларусь и в качестве официального - 
только  в  республике  Кыргызстан.  Практически  во  всех  других  государствах  СНГ  в  конституциях  есть  то  или  иное 
упоминание о русском языке или как о языке межнационального общения или как о языке нацменьшинства. Но нигде на 
пространстве СНГ русский язык на сегодняшний день не получил того правового и политического статуса, которого он 
достоин, исходя из той роли, которую продолжает играть повсеместно.

Налицо  «ножницы»  между  реальной  востребованностью  русского  языка  и  его  нарочито  приниженным, 
формальным  положением в  той  или  иной  стране.  На  фоне  директивного  сокращения  преподавания,  многочисленных 
запретов  на  применение  русского  языка  в  той  или  иной  сфере,  предпринимаемых  государственными  структурами, 
общество,  рынок реагируют на русский язык совершенно противоположным образом.  На Украине и в  Грузии,  в других 
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странах СНГ теперь гораздо больше русскоязычных изданий, книг, газет и журналов, чем было в советский период. А по 
тиражу даже сравнивать не приходится.

О чём это говорит?  Это говорит только о том, что хотя русский язык официально не признаётся и выдавливается, 
в то же самое время он остаётся необходимым людям. И когда мы сталкиваемся с этим, то должны понимать, что решение 
этой  проблемы  вряд  ли  может  свестись  просто  к  проведению  конференций,  встречам  на  филологические  темы  или 
вопросам  языкознания.  Отношение  к  языку  -  это  инструмент  политики.  В  этой  ситуации  невозможно  исключать 
политические методы и средства для подтверждения права русского и любого другого человека писать и говорить по-
русски.

По поручению Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом наш Институт стран СНГ в 
конце прошлого года провёл масштабные социологические и аналитические исследования положения российской диаспоры 
в шести ключевых странах СНГ и зонах конфликтов. Опросом были охвачены около 5 тыс. российских соотечественников, в 
том числе граждане РФ, постоянно проживающие за рубежом. Из него следует, что соотечественники в разных странах по-
разному оценивают политику России и политику руководства своей страны в отношении русскоязычных. Не единообразна и 
поддержка,  которую,  по  мнению  опрошенных,  стоит  оказать  в  этой  связи  принятию  различных  мер  для  улучшения 
положения. Но совершенно очевидно, что есть два вопроса, которые выделяются нашими соотечественниками в качестве 
послания своей  стране  и  России.  Речь  идёт  о  необходимости  двойного  гражданства  с  Россией  и  об  узаконении госу-
дарственности русского языка в своей стране. Для того чтобы самочувствие русскоязычных, российской диаспоры повыси-
лось, эти два вопроса играют определяющую роль.

О двойном гражданстве
Вопрос о двойном гражданстве важен для 75,4% опрошенных соотечественников в Молдавии, 70,4% - в Киргизии, 

54,8% - на Украине, 53,4% - в Казахстане, 43,4% - в Белоруссии. В необходимости введения государственного статуса для 
русского языка убеждены 79,6% соотечественников в Молдавии, 61,3% - на Украине, 54,9% - в Казахстане, 45% - в Киргизии 
и  чуть  более  18%  -  в  Белоруссии.  Как  видите,  в  Киргизии,  которая  охвачена  политическим  кризисом  и  фактически 
балансирует на грани полураспада, для русскоязычных паспорт сейчас важнее, чем язык. А на Украине, вопреки всему, что 
говорят и пишут официальные украинские СМИ, государственность русского языка имеет приоритет перед всем остальным. 
В Белоруссии, как мы знаем,проблем с русским языком нет или почти нет.

К моему большому огорчению, во властных структурах Российской Федерации не распространено должное пони-
мание значимости двойного гражданства для судьбы соотечественников за рубежом. Нет понимания, что дело не столько в 
получении  дополнительной  возможности  манипулировать  своим  двойным  гражданским  статусом,сколько  в  обретении 
уверенности  в  себе,  которая и  есть  главное  препятствие  процессу  измельчания,  растворения  и ассимиляции русского 
человека в инородной среде.

Признавая,  в  соответствии  с  Конституцией,право  на  двойное  гражданство,  наше  законодательство  и 
правоприменительная  практика  сориентированы  в  другом  направлении.  Все  усилия  сосредоточены  на  укреплении 
института гражданства Российской Федерации, что я,

конечно, не могу не поддерживать. Но при этом абсолютно недоразвитым в России являются не только механизм 
двойного  гражданства,  но  и  допускаемые нашим законодательством с  большим скрипом упрощённые схемы принятия 
российского гражданства нашими соотечественниками.

Недавно  я  внёс  в  Государственную  Думу  законопроект  о  поправках  к  Федеральному  закону  «О  гражданстве 
Российской  Федерации»,  по  которому  упрощённое  получение  гражданства  Российской  Федерации  должно 
распространяться на  тех,  кто  был гражданином Советского Союза и переехал в  Россию без ограничения во  времени. 
Сейчас такое ограничение есть - до 1 января 2008 года. Я предлагаю снять это ограничение. Мы в России, уверен, заинте-
ресованы  в  том,чтобы  русский  человек,  находясь  за  пределами  Российской  Федерации,  имел  этот  дополнительный 
аргумент в защиту своих прав - заграничный паспорт российского гражданина. Мы должны развивать эту практику, а не 
сокращать и ограничивать её.

Не быть статистами чужого национального самосознания
Но  вернёмся  к  проблемам  русского  языка.  Здесь,  я  думаю,  нет  никакого  другого  изобретения,  кроме  как 

действовать, защищая права русского языка на пространстве бывшего Советского Союза двумя руками. Одна рука, - и это 
главное, безусловно, - это активность и способность русских и русскоязычных общин в странах СНГ и Прибалтики добиться 
существенного улучшения или,  по крайней мере, не ухудшения в дальнейшем положения с русским образованием и с 
применением русского языка в своей стране. Ничего другого нет, кроме как использовать для этого необходимые способы, 
которые предоставляются в рамках той или иной конституции и законов.

Вторая рука в защите статуса русского языка на постсоветском пространстве - это,  конечно, сама Российская 
Федерация  и  её  возможности.  Я  думаю,  что  в  руководстве  нашего  Правительства  проблема  статуса  русского  языка 
услышана и воспринята. Год русского языка - подтверждение тому, что в России эту тему ставят в число важных.

Однако мы не видим увязки наших взаимоотношений со странами СНГ с тем, как там относятся к русскому языку и 
населению.  Это,  к  сожалению,  при  большом уважении ко всем нам,  представителям федеральных властей,остаётся в 
стороне от реальной политики.

Мы в Российской Федерации, мне кажется, должны понять, наконец, что только тогда сможем помочь сохранению 
русского языка в странах СНГ и Прибалтики, если всю гамму наших взаимоотношений с той или иной страной — поли-
тических, экономических, культурных, военных и всяких иных - будем строить в зависимости от того, каким образом в этой 
стране уважают или, наоборот, не уважают права русского языка и русского человека. Я думаю, что в этом году, который 
объявлен Годом русского  языка.  Президенту,  Правительству и Федеральному Собранию Российской  Федерации нужно 
подписаться под Декларацией о поддержке и защите русского языка, в которой провозгласить, что Россия будет относиться 
к тем или иным государствам так, как они относятся к русскому языку и русскому населению на своей территории.

Поднятие статуса русского языка, узаконение его реальной роли в новых независимых государствах, позволит рус-
ским в этих странах перестать быть статистами чужого национального самоопределения и, напротив, даст им возможность 
внести достойный вклад в развитие Украины и Казахстана, Латвии и Молдовы, не говоря уже о том, какие возможности 
будут сохранены и для всех остальных,нерусских. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Говорят участники круглого стола
Н.Д.  ИЛЬИНА,  заслуженный  учитель  Украины,  гл.  редактор  журнала  «Русский  язык  и  литература  в  школах 

Украины» (Харьков):
- У русских людей мало шансов стать полноценными членами современного украинского общества. Основные раз-

рушительные процессы в сфере функционирования русского языка в украинском обществе и преподавания его в украин-
ской школе уже произошли, и в настоящее время те, кто, говоря словами поэта, «живёт на русском языке», ютятся на том 
куске  «шагреневой кожи»,  которая выделена им государством Украина.  Если  говорить непосредственно об украинской 
школе,  то  предмет  «русский  язык»  за  прошедшие  годы  стал  не  более  чем  виртуальным:  вроде  бы  он  и  есть,  но 
одновременно существенно подвинут с места.

Россия пока, к сожалению, уступает другим странам в наличии целенаправленной политики по продвижению за 
рубежом русского языка и русской культуры. А ведь пока России в этом вопросе есть ещё на кого опереться - я имею в виду 
подвижников, тех учителей средней школы,которые по уровню образования, полученного ещё в Советском Союзе, и по духу 
являются и могут стать ещё большими полномочными представителями русской культуры на Украине.

Есть  отдельные  проекты,  которые  в  какой-то  мере  восполняют  существующий  вакуум.  Это  ежегодные  орга-
низуемые МИДом России курсы повышения квалификации учителей (хотя на них в последние годы попадают зачастую не 
учителя-практики,  а  украинские  чиновники  от  образования),  проведение  Департаментом  международных  связей 
Правительства Москвы и Московским Домом Соотечественника интернет-олимпиад для учащихся, проведение «Российской 
газетой» ежегодного Пушкинского конкурса, дарение литературы «русским» школам и некоторые другие проекты.

Однако хотелось бы знать о существовании концепции или стратегической программы популяризации русского 
языка и русской литературы за рубежом, в рамках которой помощь соотечественникам была бы более целенаправленной, 
систематической, а следовательно, и более эффективной.

Н.М. СЕРГЕЕВ, зам. председателя общественного объединения «Русь» (Белоруссия):
—  Без  сомнения,  в  вопросе  российского  культурного  и  информационного  присутствия  Белоруссия  заметно 

выделяется в лучшую сторону на фоне других постсоветских государств. Постоянный культурный обмен между Российской 
Федерацией и Республикой Беларусь ведётся как на двусторонней основе, так и по линии Постоянного комитета Союзного 
государства. Особенно плодотворные связи существуют между Белоруссией и городом Москвой. Вполне может сложиться 
впечатление, что с российским культурным присутствием в Белоруссии всё в порядке.

Какова  причина  антирусской  настроенности  «национальной»  интеллигенции?  Ведь  такие  настроения  серьёзно 
расходятся с мировоззрением подавляющего большинства белорусов, не представляющих своей жизни без русского языка 
и русской культуры. Истоки этого явления нужно искать, оглянувшись на несколько столетий назад, в периоде нахождения 
современных  белорусских  земель  в  составе  Речи  Посполитой.  В  основе  культурной  и  информационной  политики  сов-
ременной России относительно

Белоруссии должно лежать ясное понимание того,  что Белая (Западная) Русь является неотъемлемой частью 
Русского мира и что российское культурное пространство и информационное присутствие в Республике Беларусь призвано, 
в первую очередь, способствовать укреплению общерусской составляющей самосознания белорусского народа.

Было,бы справедливо привлекать к участию в соискании существующих в Российской Федерации литературных 
премий русских писателей и поэтов из Белоруссии, учредить общерусские премии в области литературы, искусства и науки, 
воссоздать традицию русской библиотечной сети для народа. В Белоруссии в настоящее время в библиотеках существует 
огромный фондовый голод на русскую литературу. И помощь России на этом поприще может сыграть огромную роль. 
Представляется необходимым увязывать в единый комплекс вопросы экономического и информационного взаимодействия. 

русскую  литературу.  И  помощь  России  на  этом  поприще  может  сыграть  огромную  роль.  Представляется 
необходимым увязывать в единый комплекс вопросы экономического и информационного взаимодействия.

В.А. БУХВАЛОВ, депутат сейма Латвии:
- Тенденции усиления национального самосознания латышской части общества привели к тяжёлым потерям для 

русской культуры и интеллекта в Латвии. У Булгакова рукописи не горят, в Латвии же их сжигали или просто выкидывали на 
свалки в начале 90-х годов по причине «нелояльности». В массовом порядке закрывались промышленные предприятия, 
начался исход русской интеллигенции. Кто уезжал из страны, кто переквалифицировался в мелких бизнесменов; многие 
кандидаты наук превратились в мелких торговцев на базаре.

Латышизации образования уделялось и до сих пор уделяется первостепенное внимание. Идеологический бред, 
выдаваемый за концепцию «новой истории» Латвии, в совокупности с латышизацией русских школ, как, впрочем, и школ 
других нацменьшинств, приводит к постепенной деградации и маргинализации русской (русскоговорящей) общины.

Недостаток  информации на  русском языке  приводит  к  неизбежному  снижению интеллектуального  потенциала 
русской общины. Наряду с этим для выпускников русских школ затруднительно получение высшего образования в вузах 
России, прежде всего, в силу финансовых причин. Если выпускники российских вузов планируют работать в Латвии, то 
диплом им придётся нострифицировать.

При  поддержке  Российского  посольства  ежегодно  учителя  русского  языка  посещают  курсы  повышения 
квалификации  в  Москве  или  Санкт-Петербурге.  Театральные  студии,  фольклорные,  художественные  и  литературные 
студии в русских школах являются очагами сохранения и развития русской культуры для детей и взрослых. 

Во всех больших городах Латвии работают русские общества.  Эти общественные организации проводят свою 
деятельность  в  основном на  пожертвования  бизнесменов  и  при  небольшой финансовой  помощи  со  стороны местных 
органов  власти.  Основное  в  деятельности  русских  обществ  -  мероприятия,  посвящённые  традиционным  для  русской 
общины праздникам. Проводятся конкурсы, тематические вечера, организована работа образовательных студий и клубов 
по интересам. Православная церковь в Латвии не является активным участником процесса сохранения русской культуры. И 
тому есть политические причины.

Достаточно ли мероприятий, которые проводят русские школы и общества для сохранения и развития русской 
культуры  в  Латвии?  Ответ  очевиден  -явно  недостаточно.  Сохранение  и  развитие  любой  культуры,  культурного  и 
интеллектуального  потенциала  её  носителей  невозможно  обеспечить  отдельными  очагами  культурной  жизни,  нужно 
формировать, а точнее восстанавливать утраченную с советских времён культурную среду.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вопрос о поддержке диаспоры в последние годы носил откровенно спекулятивный характер. Чаще всего учиты-
вались личные контакты руководителей общественных организаций, нежели польза от тех

дел, которые эти организации осуществляют. Здесь нужен другой подход. Допустим, Совет соотечественников 
запускает проекты, под которые выделяются финансовые и материальные ресурсы. Важнейшими такими проектами могут 
быть: «Русская школа», «Программы культурных мероприятий», «Русская библиотека».

Ю.В.  ЕРМОЛИН,  заместитель  председателя  Координационного  Совета  российских  соотечественников  в 
Швейцарии:

-  В настоящее время в Швейцарии проживают (временно или постоянно) около десяти тысяч наших соотече-
ственников. Большая часть приехала сюда в последнее время сознательно и не из-за идеологических разногласий, а скорее 
по причинам профессионально-бытового плана.

Проблемы те же,  что  и везде -  язык,  права  и обязанности,  признание  дипломов,  поиски  работы,  социальное 
обеспечение, образование и трудоустройство детей. При этом они не теряют интереса к тому, что происходит в России, не 
чувствуют  себя  оторванными  от  исторической  родины  и  считают  себя  русскими,  даже  если  и  получили  швейцарский 
паспорт.

Попытки  создать  организованные  группы  по  интересам  или  территориально  были  всегда:  общественные, 
театральные, музыкальные и другие. Они возникали и распадались, трансформировались и расширялись. Лишь в ноябре 
2004 года в посольстве России впервые встретились руководители русскоязычных образовательных организации и решили 
создать  общественную  структуру,  которая  могла  бы  объединить  и  поддержать  интересы  соотечественников  через 
взаимоподдержку  и  связь  с  Россией.  Такой  организацией  в  феврале  2005  года  стала  Ассоциация  российских  соо-
течественников в Швейцарии. Поддержка Департаментов образования и международных связей Правительства Москвы, 
Московского Дома Соотечественника помогла становлению системы дошкольного и начального образования на русском 
языке: более двух тысяч учебников - букварей, прописей, книг для чтения - получили 16 образовательных организаций; 
несколько учителей прошли бесплатные курсы повышения квалификации в России. Ещё один большой плюс: к Ассоциации 
стали прислушиваться в департаментах образования кантонов, и в этом году три школы получили право аттестации по 
русскому языку и бесплатные помещения для занятий.

Координационный совет (КС) соотечественников при Посольстве РФ в Швейцарии, куда вошли более двадцати не 
только русскоязычных, но и швейцарских организаций из двенадцати регионов Швейцарии, был создан в январе 2007 года. 
КС  как  раз  и  стал  таким  посредником  как  между  Россией  и  соотечественниками  в  Швейцарии,  так  и  между  уже 
существующими объединениями, поддерживающими русский язык и культуру,

Может ли служить российская диаспора проводником российских интересов за рубежом, в чём она может помочь 
России,  а  Россия  -ей?  Эффективнее  всего  могут  помочь  совместные  проекты,  например,  уже  действующий  проект 
поддержки  школ.  Большую  роль  могут  сыграть  также  формирование  русских  библиотек,  медиатек,  методическое 
кураторство русскоязычных школ, проведение праздников русской культуры, форумов русистов, фестивалей творческих 
коллективов, выставок, конкурсов и др.

Необходимость  сотрудничества  КС  с  деловыми  и  научными  кругами  становится  всё  очевидней,  через  КС 
информация  может  доходить  до  конкретных  людей.  Она  может  принести  пользу  как  российским соотечественникам в 
Швейцарии,  так  и  российским  предпринимателям  и  учёным.  И  первым  шагом  было  бы  создание  информационной 
платформы КС, но для её устойчивой работы необходима минимальная финансовая поддержка.

Важнейшие направления в нашей общей работе - создание и поддержка единого информационного пространства 
для  соотечественников  с  обратной  связью  при  информационной  и  финансовой  поддержке  России;  сотрудничество  с 
деловыми и научными кругами через создание рынка труда и услуг для соотечественников; открытие Русского культурного 
центра или ряда территориальных центров на базе общественных организаций с библиотеками, методическими центрами 
русского языка, и т.д.

О.П. БРАМЛИ, директор Лондонской школы русского языка и литературы, сопредседатель Ассоциации «Евролог»:
-   Сегодня   выделяются средства на создание новых учебников.  Учебники  издаются, но ни один нельзя принять 

за основу. При создании новых учебников необходимо активное участие опытных педагогов-консультантов, работающих в 
системе зарубежных русских школ. Пока отсутствует механизм такого партнёрства между издателями учебников в России и 
опытными методистами зарубежных школ.

Считаем, что «дистанционное обучение из России» детей соотечественников в западных странах — утопия. В 
Великобритании на него нет спроса. Но обучение детей соотечественников русскому как второму родному языку должно 
получить приоритет  в российской государственной политике перед традиционным обучением иностранцев русскому как 
иностранному.

С.Г. СУЛЯК, президент Общественной организации «Русь», гл. ред. журнала «Русин»» (Молдавия):
- Если теперь можно говорить о расширении российского культурного и информационного пространства в странах 

дальнего  зарубежья,  к  примеру,  в  Германии,  Франции,  Йемене  или,  скажем,  в  далёком  Бурунди,  то  в  отношении 
постсоветского пространства вопрос уже стоит о его сохранении.

За эти годы в наших государствах было немало сделано по сужению сферы употребления русского языка, коли-
чества учебных заведений с русским языком обучения, продолжается деятельность по изменению исторической памяти 
подрастающего поколения и т.д. В данной ситуации, на мой взгляд, наиболее важной для нас является работа в следующих 
взаимосвязанных направлениях: история, русский язык, образование, православие, СМИ.

Официальная наука наших государств выполняет определённый политический заказ.
А  историческую  правду  пытаются  отстоять  исследователи,  оставшиеся  вне  академических  институтов  и 

проводящие исследования на чистом энтузиазме в свободное от основной работы время.
Вероятно,  представители  российской  официальной  власти  не  вполне  владеют  ситуацией  в  отличие  от 

правительств других стран, понимающих важность работы на перспективу. Поражает и отношение посольства России. К 
примеру, зарегистрировав общественную организацию «Русь» в сентябре 2003 г., я встретился с сотрудником посольства. 
Первый его вопрос был: «А почему вы пришли к нам, а не в посольство Украины?». В течение 2005 г.  мне постоянно 
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говорили: «А почему вы решили, что мы должны вам помогать?» Хотя, как я понимаю, наша деятельность - сохранение и 
изучение истории и культуры коренного русского населения Молдавии - не должна быть безразлична официальной России.

В.Я. СЕПИПЯТНОВА, директор Русского международного свободного университета в Праге (Чехия):
-   На  сегодня  существующий    интеллектуальный  потенциал  русской  диаспоры практически  не  востребован, 

поскольку  на  наш  взгляд,  в  самой  России  «социальный  заказ»  на  интеллектуальный,  научный,  образовательный  и 
культурный потенциал русского народа отсутствует.  Он не предусмотрен пока самой наднациональной государственно-
правовой системой по отношению к русскому народу.

Где бы мы ни жили и насколько бы ни были интегрированы в Европе, у нас общая судьба, и нам предстоит в своей 
деятельности  нести  ответственность  за  общественный  престиж  России,  русских  и  русскоязычных  граждан  перед 
государственными и общественными структурами в Европе.

С.И. БЕРИЛА, ректор Приднестровского госуниверситета им. Т.Г. Шевченко:
-  Приднестровье сегодня позиционирует себя в качестве некоей малой России, нелепым образом, фактически 

случайно,   оказавшейся  вне  территориальных  границ  Российского   государства.  Республика  демонстрирует  сегодня 
подлинное духовное единство народа с его культурным многообразием, основу которых составляет великая российская 
культура.

Сегодня на всём пространстве СНГ вряд ли найдётся государство, кроме, конечно, России, где бы русский язык 
выступал в качестве государственного и языка межнационального общения. «Российство» стало основой мировоззрения 
полиэтнического приднестровского народа и фундаментом его государственности.

Совсем иная сущностная реальность наблюдается сегодня по ту сторону Днестра - в Республике Молдова, где с 
момента  провозглашения  независимости  был  взят  курс  на  румынизацию  всей  духовной  сферы  общества.  Если 
Приднестровье по праву называет себя частью российского духовного мира, то Молдавия видит себя частью другого мира - 
румыно-западного.

Российское правительство в качестве одного из приоритетных направлений своей деятельности в области обра-
зования, науки и культуры одобрило программу первоочередного открытия в странах СНГ филиалов российских вузов с 
целью  «возвращения»  русского  языка  и  российской  культуры в  эти  государства.  Несомненно,  такой  перспективный  и 
стратегически обоснованный ход необходимо всячески приветствовать и поддерживать. Однако в случае с Приднестровьем 
следует в большей степени учитывать чётко выраженную специфику региона. Здесь в полную силу работает не «филиал», 
а полноценный российский вуз - Приднестровский государственный университет. В силу сказанного необходимо в русле 
реализации программы на основе направленного в адрес первого вице-премьера РФ Д. Медведева обращения коллектива 
университета, поддержанного ведущими вузами России, включить Приднестровский государственный университет им. Т.Г. 
Шевченко  в  качестве  юридически  автономного,  а  фактически  российского  университета  в  число  вузов,  реализующих 
российские федеральные проекты в качестве самостоятельного субъекта.

А.А. СЕМЁНОВ, директор Центра информации по правам человека (Эстония):
- Если говорить о диаспоре как ресурсе ре-миграции в рамках Программы возвращения соотечественников, то 

эффективность  такой  программы  можно  повысить  при  наличии  двух  условий.  Во-первых,  программа  должна  быть 
переработана в сторону повышения мотивационной привлекательности миграции в Россию, имея в виду конкурирующие 
направления (страны Евросоюза). Во-вторых, можно обратить в свою пользу естественную усталость людей от ситуации 
многолетней дискриминации и сегрегации в странах Балтии. По масштабам России число таких ре-мигрантов, естественно, 
будет невелико. Однако следует иметь в виду, что речь идёт о людях, которые в течение жизни целого поколения жили в 
условиях европейской экономической и политической культуры (со всеми дискриминационными оговорками). Навыки и опыт 
этих представителей диаспоры могут быть использованы при реализации в России проектов модернизации.

В.И.  ЕРМОЛОВА,  председатель  правления  Всеукраинского  общества  русской  культуры  «Русь»,  писатель 
(Украина):

- Как известно, доминирующей чертой нового зарубежья стала дерусификация всех сфер общественной жизни. 
Языковая  политика  привела  к  практически  полному  вытеснению  русского  языка  из  официальной  сферы.  Не  только 
пересматривается  история  (приравнивание  воинов  УПА  к  ветеранам  Великой  Отечественной  войны,  открытие  музея 
советской оккупации и т.д.), но и делаются попытки вытеснения с украинского культурного пространства русской культуры 
как чужеродной, особенно это касается языка и литературы. Вот уже в украиноязычных школах раз , в неделю в формате 
иностранной литературы на украинском читают Пушкина, Лермонтова, Толстого. «Единая украинская нация, единый язык, 
единая украинская культура» -  недавняя речёвка украинского президента.  Понятно,почему идёт такая схватка за язык, 
понятно отношение и к литературе, ведь литература - самая боевая, самая воспитывающая часть культуры, хранительница 
и воспитательница языка.

Поэты, да и часть прозаиков пишут о судьбах России, о её полях и закатах, о её просторах и городах. А живут 
соискатели где-нибудь в Житомире или Полтаве.

Признание  русской  культуры  зарубежья  частью  российской  -  вопрос  не  только  морального  долга,  вопрос 
справедливости,  но  и  вопрос  приращения  культурного  пространства,  по  значению  подобный  тому,  как  некогда 
приращивалась  Русь  Сибирью.  Русской  культуре  зарубежья  предстоит  оторваться  от  материнского  пласта  и  стать 
островной и потому обречённой на обмеление и иссыхание. Думаю, вопрос о взаимодействии материковой и оставшейся в 
зарубежье культур чрезвычайно сложен и требует специальных исследований.

Конечно, Российская Федерация много сделала для соотечественников. Но сегодня ясно видно, пройден один этап 
и надвигается новый с требованием иных концептуальных подходов. Важнейшая сегодня работа - интернациональная. На 
мой взгляд, не выстроена комплексная система. А системности нет потому, что нет исчерпывающей законодательной базы. 
Необходим закон о русской культуре зарубежья.

Не  надо  объединять  соотечественников  в  единую  организацию.  Это  мертворожденная  структура. 
Соотечественники смогут сообща работать в рамках прозрачной внятной программы на конкурсной основе. Объявляется 
конкурс на грант на такую-то тему. Финансирование получит тот,  кто представит вариант наиболее квалифицированной 
реализации проекта. Вот истинный путь интеграции соотечественников.
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В  Украине  существует  дефицит  положительной  информации  о  России,  при  этом  мы  получаем  превратное 
впечатление о ней из  местных телеисточников.  Так не пора ли создать для стран СНГ дайджест «Россия в  фактах и 
цифрах»? Мы благодарны России за то, что она делает для соотечественников, но хотелось бы, чтобы эти действия были 
более эффективны.

А.В. КЛЮШНИКОВ, соискатель Северо-западной академии государственной службы (Санкт-Петербург, Россия):
Активизация  диаспор  по  продвижению  российской  науки,  расширению  российского  культурного  и  информа-

ционного пространства в мире, скорее всего, возможна лишь в том случае, если «русскость» станет выгодной как с мате-
риальной,  так  и  с  моральной  точек  зрения.  Сегодня  мы  наблюдаем  обратное:  более  выгодна  и  удобна  позиция 
антироссииская, она позволяет лучше устроиться в стране пребывания и в то же время не влечёт за собой негативных 
последствий на Родине.

Скорее  всего,  изменить  ситуацию  можно,  осуществляя  одновременно  два  подхода  -  с  одной  стороны, 
государственная помощь, поощрение (как материальное, так и моральное) позитивной для России работы за её рубежами и 
противодействие и неминуемое осуждение плюс неприятные последствия в случае работы против России. С другой сто-
роны, гражданин России, где бы он ни находился, и чем бы ни занимался, должен знать и чувствовать, что Родина его не 
оставит, что бы с ним ни случилось.

Одним из важнейших инструментов влияния и расширения российского культурно-идеологического поля потен-
циально может быть институт гражданства РФ. Оно должно стать престижным. А это возможно только в том случае, если 
оно будет давать реальные преимущества гражданину нашей страны перед гражданином любой другой.

Нам нужно не только поддерживать диаспоры и укреплять связи с ними, но и расширять пропаганду русского 
языка и культуры, а через них- русского образа жизни и русского виденья мира, где традиционно во главу угла ставится не 
просто жизнь по закону,как на Западе, а, в первую очередь, -  жизнь по правде. Только тогда российские диаспоры во всем 
мире станут ещё одним инструментом нашего влияния на мировые процессы, превратившись в важнейший фактор роста 
авторитета России.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Депутат К.Ф. Затулин проголосовал «против» принятия 
Федерального закона О ратификации Соглашения между 
государствами – участниками Североатлантического договора и 
другими государствами, участвующими в программе "Партнерство 
ради мира"
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Выдержка из стенограммы пленарного заседания Госдумы РФ от 27 июня 2007 года.

Председательствует Первый заместитель Председателя Государственной Думы О. В. Морозов 

ИНФОРМАЦИЯ 

1. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция по голосованиям: 
13 час. 34 мин. 40 сек.: 

Горбачёв В. Л.          — за * 
Катренко В. С.          — за * 
Маммаев М. Н.          — за * 
Тян Л. И.          — за * 

13 час. 37 мин. 29 сек.: 
Горбачёв В. Л.          — за * 
Катренко В. С.          — за * 
Маммаев М. Н.          — за * 
Тян Л. И.          — за * 

13 час. 38 мин. 05 сек.: 
Горбачёв В. Л.          — за * 
Катренко В. С.          — за * 
Маммаев М. Н.          — за * 
Тян Л. И.          — за * 

14 час. 10 мин. 27 сек.: 
Аушев М. И.          — за * 
Заяшников Е. Н.          — за * 
Максимова Н. С.          — за * 
Махачев Г. Н.          — за * 

2. В соответствии с заявлением депутата сообщается его позиция по голосованию, состоявшемуся 23 мая 2007 
года в 13 час. 41 мин. 59 сек. (проблема: принять Федеральный закон "О ратификации Соглашения между государствами — 
участниками Североатлантического  договора  и  другими государствами,  участвующими  в  программе "Партнёрство  ради 
мира", о статусе их Сил от 19 июня 1995 года и Дополнительного протокола к нему"; проект № 410940-4): 

Затулин К. Ф.          — против * 

3. В соответствии с заявлением депутата сообщается его позиция по голосованию, состоявшемуся 15 июня 2007 
года в 14 час. 29 мин. 53 сек. (проблема: принять в первом чтении проект федерального закона № 338675-4 "Об основах 
государственного регулирования тарифов на продукцию монопольных видов деятельности): 

Хор Г. Я.          — против * 

КОММЕНТАРИЙ К.Ф. ЗАТУЛИНА 
к ратификации Соглашения между государствами − участниками Североатлантического договора и  

другими государствами, участвующими в программе "Партнерство ради мира", о статусе их Сил от 19 июня 
1995 года и Дополнительного протокола к нему

Соглашение  между  государствами  НАТО и  всеми  другими  государствами,  решившими  в  свое  время  принять 
участие в программе «Партнерство ради мира», относится в числу вроде бы технических, формальных  договоренностей, 
неизбежных для осуществления двустороннего и многостороннего военного сотрудничества. Оно прямо вытекает из более 
чем  десятилетней  давности  политического  решения  тогдашнего  руководства  России  принять  предложение  НАТО  о 
сотрудничестве в рамках программы «Партнерство ради мира». Этот документ, подписанный еще 19 июня 1995 года, был 
ратифицирован Государственной Думой Российской Федерации через почти двенадцать лет, 23 марта. Я вынужден был 
специально подчеркнуть свое несогласие с ратификацией этого Соглашения.

Дело не в испуге от шума, который подняли по поводу Соглашения политические конкуренты «Единой России». В 
конце концов, политическая борьба в форме межпартийных разногласий, к сожалению, порой выплескивается и в сферу 
внешней политики государства. Но это тот случай, когда «Платон мне друг, но истина дороже».

Прежде всего,  военная интеграция,  как  и  любые объединительные усилия,  не бесконечна и не может носить 
всеядный характер по всем азимутам, − это вопрос выбора не только для нас, но и для бывших союзных республик. На 
постсоветском  пространстве  существует  два  полюса  военно-политического  притяжения  –  либо  Москва  и  Организация 
договора о коллективной безопасности, либо – Брюссель и НАТО. Отношение к вступлению в НАТО – тест для любой 
политической силы, для любого государства, соседствующего с Россией. 

Что такое программа «Партнерство ради мира»? Это «пилюля» России, призванная подсластить ей продвижение 
НАТО на Восток вопреки российским национальным интересам. И одновременно это «сачок» для уловления в натовские 
сети тех соседей России, которые испытывают тайное или явное желание прислониться к более сильному, к победителю в 
«холодной  войне».  Участие  России  в  этой  программе  сослужило   хорошую  службу  пропагандистским  усилиям 
Североатлантического альянса,  так  как  позволило снять по определению любые российские претензии к  налаживанию 
более тесного и далеко идущего сотрудничества НАТО с государствами СНГ, формированию «очереди» на вступление в 
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альянс. Предвидя это, я еще будучи депутатом первой Государственной Думы, протестовал в 1995 году против участия 
России в программе «Партнерство ради мира». И моя позиция не изменилась.

Для абсолютного большинства бывших советских граждан очевидно: если политические элиты сотрудничают с 
НАТО,  значит,  они  ориентируют  эти  государства   против  России.  Критерий  явный,  однозначный.  Жители   Крыма, 
Севастополя, Одессы именно в эти дни выступают против масштабных военно-морских маневров НАТО "Си Бриз-2007", 
предусматривающих  высадку  и  пребывание  в  Новороссии  полутора  тысяч  морпехов  НАТО.  А  Россия  в  это  время 
ратифицирует договор, который отлеживался двенадцать лет.

Сегодня,  когда Россия в полный голос заявляет о своих позициях на международной арене, мы не имеем права 
на недостаточно продуманные шаги. Мы не можем запутывать своими решениями ни себя, ни своих  друзей. А визиты 
вежливости,  обмен делегациями,  взаимное информирование между Россией и НАТО можно было бы проводить и без 
программы «Партнерство ради мира».

Выписка из протокола заседания Совета Государственной ДумыВыписка из протокола заседания Совета Государственной Думы  
от 26.06.2007 № 253от 26.06.2007 № 253
62. О проекте федерального закона № 436287-4 «О внесении изменений в Федеральный закон «О гражданстве 

Российской Федерации» (об исключении предельного срока, в течение которого в гражданство Российской Федерации в 
упрощенном порядке на условиях, установленных частью 4 статьи 14 Федерального закона «О гражданстве Российской 
Федерации», могут быть приняты иностранные граждане и лица без гражданства, имевшие гражданство СССР, прибывшие 
в Российскую Федерацию из государств, входивших в состав СССР, зарегистрированные по месту жительства в Российской 
Федерации  по  состоянию  на  1  июля  2002  года,  либо  получившие  разрешение  на  временное  проживание  или  вид  на 
жительство в Российской Федерации») – вносит депутат Государственной Думы К.Ф. Затулин

Принято решение:
1. Направить  указанный  проект  федерального  закона  Президенту  Российской  Федерации,  в  комитеты, 

комиссию Государственной Думы, депутатские
объединения  в  Государственной  Думе,  Совет  Федерации  Федерального  Собрания  Российской  Федерации, 

Правительство  Российской  Федерации,  Конституционный  Суд  Российской  Федерации,  Верховный  Суд  Российской 
Федерации,  Высший  Арбитражный  Суд  Российской  Федерации,  законодательные  (представительные)  и  высшие 
исполнительные органы государственной власти субъектов Российской Федерации для подготовки отзывов, предложений и 
замечаний, а также на заключение в Правовое управление Аппарата Государственной Думы.

Назначить  ответственным  в  работе  над  проектом  федерального  закона  Комитет  Государственной  Думы  по 
конституционному законодательству и государственному строительству, в который направить до 31 июля 2007 года отзывы, 
предложения и замечания.

2. Комитету  Государственной  Думы  по  конституционному  законодательству  и  государственному 
строительству совместно с Комитетом Государственной Думы по делам Содружества Независимых Гocyдapcтв и связям c 
cooтeчecтвенниками (соисполнитель)  с  поступивших отзывов,  предложений  и  замечаний  подготовить  указанный проект 
федерального закона к рассмотрению Государственной Думой в октябре 2007 года.

Председатель Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации
Б.В.Грызлов

Внесены поправки в закон о гражданстве
Как сообщалось, в конце мая депутат Государственной Думы К.Ф.Затулин внес поправку в Федеральный закон  

«О  гражданстве  Российской  Федерации»,  снимающую  ограничение  по  сроку  действия  упрощенного  порядка  
приобретения  российского  гражданства  для  тех,  кто  приехал  в  Россию  из  бывших  союзных  республик  и  получил  
разрешение на временное проживание. В действующем законе эта возможность существует  до 1 января 2008 года.

13 июля К.Ф.Затулин внес еще одну поправку в этот закон, которая корректирует часть 4 статьи 14 об  
упрощенном  порядке  приобретения  гражданства.  Принятие  поправки   позволит  приобретать  гражданство  тем  
бывшим гражданам СССР, которые приехали в Россию и постоянно проживали по состоянию на 1 июля 2002 года. При  
этом доказательством постоянного проживания будет служить не только наличие регистрации по месту пребывания  
(как это предусмотрено в действующем законе), но и решение суда, устанавливающее факт постоянного проживания 

А.Докучаева
Разговоры о том, что закон «О гражданстве Российской Федерации» от 2002 года нуждается в изменениях, не 

стихают с момента его принятия. Поправки в закон вносились 11 ноября 2003 года, 2 ноября 2004 года, 3 января 2006 года. 
Но «узкие места» остаются. В первую очередь это касается прав на российское гражданство российских соотечественников, 
бывших граждан СССР,  которых застал  развал страны за рубежами РСФСР. Многие  из  них  за это  время приехали в 
Россию, но до сих пор не смогли оформить российское гражданство. Очень часто – не по своему желанию или небрежности, 
а из-за того, что не смогли пробить бюрократическую стену, чтобы собрать требуемые документы.

Закон увязывает право на прошение о гражданстве для тех кто уже находился в России на момент вступления в 
силу закона о гражданстве, 1 июля 2002 года, с наличием регистрации по месту проживания (постоянной прописки). Именно 
это требование содержит часть 4 статьи 14 об упрощенном порядке приобретения гражданства. Но хорошо известно, что 
получить «регистрацию по месту проживания» очень непросто. 

Еще в 1998 году Конституционный Суд РФ своим с  Постановлением РФ от 2 февраля 1998 г. N 4-П "По делу о 
проверке  конституционности  пунктов  10,  12  и  21  Правил  регистрации  и  снятия  граждан  Российской  Федерации  с 
регистрационного учета по месту пребывания и по месту жительства в пределах Российской Федерации, утвержденных 
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постановлением  Правительства Российской Федерации от 17 июля 1995 года N 713" разъяснил, что:  «Сам по себе факт 
регистрации или  отсутствие  таковой  не  порождает  для гражданина  каких-либо  прав  и  обязанностей  и,  согласно  части 
второй статьи 3 Закона Российской Федерации "О праве граждан Российской Федерации на свободу передвижения, выбор 
места  пребывания  и  жительства  в  пределах  Российской  Федерации",  не  может  служить  основанием ограничения  или 
условием  реализации  прав  и  свобод  граждан,  предусмотренных  Конституцией  Российской  Федерации,  федеральными 
законами  и  законодательными  актами  субъектов  Российской  Федерации.  Согласно  названному  Закону  органы 
регистрационного учета  уполномочены лишь удостоверить акт  свободного  волеизъявления гражданина  при  выборе  им 
места пребывания и жительства. Именно поэтому регистрационный учет не может носить разрешительного характера и не 
должен приводить к ограничению конституционного права гражданина выбирать место пребывания и жительства». Таким 
образом,  Конституционный  суд  подтвердил  уведомительный  характер  «регистрации»,  но  на  практике  –  это  сложная 
процедура получения разрешения на эту самую «регистрацию». Поэтому, многие соотечественники, приехавшие еще в 90-х 
годах, регистрации по месту проживания не имеют. Даже те, кто докали в суде факт своего постоянного проживания по 
состоянию на 1  июля 2002 года,   не могут  воспользоваться  правом на  упрощенный порядок получения гражданства. 
Поскольку  в  части  4  статьи  14,  регламентирующей  условия  упрощенного  порядка  приобретения  гражданства  лицом, 
проживавшим на территории России  по состоянию на 1 июля 2002,  его право на приобретение гражданства увязано с 
наличием регистрации по месту проживания.   

Действующий  закон  связывает  право  приобретения  в  общем  порядке  гражданства  Российской  Федерации 
иностранным гражданином с его  постоянным проживанием в Российской Федерации.  Это требование зафиксировано в 
статье  13,  определяющей  прием в  гражданство  Российской Федерации в  общем порядке.  В то же время упрощенный 
порядок связан с более жестким требованием  - наличием постоянной прописки.  Предлагаемая поправка приводит норму 
части  4  статьи  14  Федерального  закона  «О  гражданстве  Российской  Федерации»  об  упрощенном  порядке  принятия 
российского гражданства для бывших граждан СССР, проживающих на территории Российской Федерации  по состоянию на 
1  июля  2002,  к  единообразной  трактовке  и  единообразному  правоприменению  в  рамках  Федерального  закона  «О 
гражданстве Российской Федерации».  В таблице можно сравнить ныне действующую редакцию и ту, что предлагается 
депутатом.

Статья 14. Прием в гражданство Российской Федерации в упрощенном порядке

Действующая редакция части 4 Предлагаемая редакция части 4 с учетом  двух поправок, 
внесенных К.Ф.Затулиным 

     4.  Иностранные  граждане  и  лица  без  гражданства, 
имевшие  гражданство  СССР,  прибывшие  в  Российскую 
Федерацию из  государств,  входивших в  состав  СССР,  и 
зарегистрированные по месту жительства в Российской 
Федерации  по  состоянию  на  1  июля  2002  года  либо 
получившие  разрешение  на  временное  проживание  в 
Российской  Федерации  или  вид  на  жительство, 
принимаются  в  гражданство  Российской  Федерации  в 
упрощенном  порядке  без  соблюдения  условий, 
предусмотренных  пунктами  "а",  "в"  и  "д"  части  первой 
статьи 13 настоящего Федерального закона, если они до 1 
января  2008  года  заявят  о  своем  желании  приобрести 
гражданство Российской Федерации. 

     4.  Иностранные  граждане  и  лица  без  гражданства, 
имевшие  гражданство  СССР,  прибывшие  в  Российскую 
Федерацию из  государств,  входивших  в  состав  СССР,  и 
постоянно  проживающие в  Российской  Федерации  по 
состоянию  на  1  июля  2002  года  либо  получившие 
разрешение  на  временное  проживание  в  Российской 
Федерации  или  вид  на  жительство,  принимаются  в 
гражданство Российской Федерации в упрощенном порядке 
без  соблюдения условий,  предусмотренных пунктами "а", 
"в" и "д" части первой статьи 13 настоящего Федерального 
закона,  если  они  заявят  о  своем  желании  приобрести 
гражданство Российской Федерации.

Если будут приняты обе поправки К.Ф.Затулина, то тогда еще десятки тысяч наших соотечественников смогут 
легализоваться в России.

Соотечественники просят защиты у депутата
А.Докучаева

Депутат  Государственной  Думы  К.Ф.Затулин  получает  немало  обращений  не  только  от  своих  избирателей, 
проживающих в в Орехово-Борисовском избирательном округе № 197 в г.Москве, но и российских соотечественников из 
других городов России и из-за ее рубежей. По каждому обращению принимаются меры: дается разъяснение, направляется 
просьба в различные инстанции, которые уполномочены рассмотреть заданный вопрос. В тех случаях,  когда проблема 
затрагивает  интересы  не  только  обратившегося,  но  имеет  более  общий  резонанс,  делается  депутатский  запрос  – 
специальная форма обращения депутата Федерального Собрания России в государственные органы, предусмотренного 
Федеральным законом «О статусе  члена  Совета  Федерации и  статусе  депутата  Государственной  Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации», Ниже публикуем текст трех запросов, направленных депутатом К.Ф.Затулиным в июле 
с.г.. 

В  запросе,  направленном  первому  заместителю   Министра  внутренних  дел  Российской  Федерации  генерал-
полковнику  милиции  А.А.Чекалину,   депутат  просит  разъяснить  каковы  сейчас  правила  и  порядок  осуществления 
миграционного учета для граждан Украины, прибывающих в Россию, и обеспечивается ли особый (безрегистрационный в 
течение 90 дней) порядок  их нахождения на территории Российской Федерации. 

Запрос  Министру  обороны  А.Э.Сердюкову  связан   с  обращением  гражданки  России  Р.М.Сафроновой,  семья 
которой проживает на территории Грузии в военном городке Вазиани, где раньше дислоцировалась российская военная 
часть, в которой заявительница и ее муж работали как гражданские специалисты. После вывода российских войск из Грузии 
Р.М.Сафронова пытается решить вопрос о переезде в Россию, но переписка с военным ведомством не дала результатов. В 
аналогичной ситуации, по-видимому находятся сотни, если не тысячи, людей. Депутат просит Министра проинформировать, 
каким образом, в случае вывода российских войск с военных баз, расположенных за границей, решается вопрос жилищного 
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обустройства  граждан  России,  работавших  по  гражданским  специальностям  на  этих  базах  и  проживавших  в  военных 
городках.

Третий  запрос  –  это  повторное  обращение  к  руководителю  Федеральной  миграционной  службы  России 
К.О.Ромадановскому   с  просьбой  об   оформлении   разрешения  на  временное  проживание  для  А.Л.Подоплеловой, 
родившейся в России в 1934 году, затем вместе с мужем направленной в Грузию, где она прожила жизнь, где ее застал 
развал  страны  СССР.  Оставшись  вдовой  в  1999  году,  она  перебралась  к  дочери,  живущей  в  Москве.  Оформить 
регистрацию по месту жительства дочери она не смогла,  под разными предлогами в  этом отказывали.  Год назад она 
обратилась  к  К.Ф.Затулину  с  мольбой  о  помощи.   Тогда  обращение  в  ФМС  получило  положительный  отклик. 
А.Л.Подоплелова собрала и подала документы на разрешение на временное проживание,  после оформления которого 
можно было обращаться за российским гражданством. Однако при проверке ее документов оказалось, что при временном 
выезде в Грузию в 2002 году А.Л.Подоплеловой было оформлено административное выдворение, о котором эта пожилая 
женщина не подозревала. Сейчас  ей отказано в возможности временного проживания и она продолжает быть нелегалом у 
себя на Родине. Депутат  просит,  учитывая возраст и особые обстоятельства, удовлетворить просьбу заявительницы о 
легализации в России.

Надо сказать, что похожие судьбы у тысяч русских людей, которые не могут легализовать свое пребывание в 
России, приехав из бывших союзных республик.  Самое обидное то, что, по сути, А.Л.Подоплелова, родившаяся в Брянской 
области, является по рождению гражданкой России и своего гражданства не утрачивала.  Даже по новому жесткому, и за 
это критикуемому, закону 2002 года «О гражданстве Российской Федерации» ей должны бы выдать российский паспорт. 
Действительно, в бытность СССР, все, родившиеся на территории СССР, были гражданами СССР. Гражданство РСФСР, а 
затем  гражданство  Российской  Федерации   регламентировал  закон  1991  года,  который  предусматривал  приобретение 
гражданства в результате признания. Он устанавливал (часть 2 статьи 13), что: «Лица,   родившиеся   30  декабря  1922 
года  и  позднее  и утратившие  гражданство  бывшего  СССР,  считаются  состоявшими   в гражданстве  РСФСР  по 
рождению,  если родились на  территории РСФСР или если хотя бы один из родителей на момент рождении  ребенка  был 
гражданином  СССР  и  постоянно  проживал на территории РСФСР.  Под территорией РСФСР в данном случае понимается 
территория   РСФСР   по  состоянию  на  дату  их  рождения».  То  есть  законом  Российской  Федерации  от  1991  года 
А.Л.Подоплелова, родившаяся на Брянщине, была признана гражданкой Российской Федерации.  Тот же закон  гласил, что 
«проживание гражданина РФ за пределами РФ не  прекращает его гражданства» и «никто не может быть лишен своего 
гражданства».   Процедура  лишения  гражданства  –  регламентирована  законом  и  предусматривает   свободное 
волеизъявление.  Наша  заявительница  от  российского  гражданства  –  не  отказывалась,  значит,  когда  А.Л.Подоплелова 
въезжала в Россию в 1999 году еще с советским паспортом, затем выезжала в 2002 году,  к ней, как к гражданке России, не 
могло быть претензий по нарушению правил пребывания в стране. Ее могли оштрафовать за то, что она не заменила 
паспорт СССР на российский паспорт, и, получив от нее этот штраф, должны были его выдать, а не устраивать суда с 
решением о выдворении. По сути, данное решение суда является неконституционным. Поскольку гражданин защищен от 
выдачи его иностранному государству и не может быть выдворен.  И в дальнейшем А.Л.Подоплелова своего российского 
гражданства  не  теряла.  По  ныне  действующему  закону  «О гражданстве  РФ» (статья  5)  «лица,  имеющие гражданство 
Российской Федерации на день вступления в силу настоящего Федерального закона» (а А.Л.Подоплелова это гражданство 
имела),  и   (статья  6)  «приобретение  гражданином  Российской  Федерации  иного  гражданства  не  влечет  за  собой 
прекращение гражданства Российской Федерации» (то есть,  получив грузинский паспорт (а с ним и грузинское гражданство) 
в  2003  году,  А.Л.Подоплелова  российское  гражданство  –  не  утратила.  Проблема  в  том,  чтобы  получить  документ, 
удостоверяющий ее российское гражданство – паспорт гражданина Российской Федерации. В обращении депутата в ФМС 
речь идет о разрешении на временное проживание для  А.Л.Подоплеловой,  в нем не оспаривается отношение к ней, как к 
иностранной  гражданке,  в  надежде,  что  такой  путь  решения  вопроса  будет  короче,  чем  доказывание  ее  российского 
гражданства по рождению. 

Депутатский запрос «О правилах регистрации граждан Украины на 
территории Российской Федерации» 

Первому заместителю  Министра внутренних дел Российской Федерации генерал-полковнику милиции А.А.Чекалину (№ ЗК-
1250П  от 12.07.2007)

Уважаемый Александр Алексеевич!
Вынужден обратиться к Вам по вопросу о сроках пребывания в России без регистрации для граждан Украины. В 

ответе на мой депутатский запрос  №ЗК-1376 от 23.01.2007   «О Правилах миграционного учета в Российской Федерации 
иностранных  граждан»  Вашим  письмом  № 3/2672  от  20.02.2007  сообщалось,  что  «в  настоящее  время  российской  и  
украинской сторонами ведется переговорный процесс о реализации закона в  условиях действия Соглашения между  
Правительством  Российской  Федерации  и  Правительством  Украины  о  безвизовых  поездках  граждан  Российской  
Федерации и Украины» и «в МВД, ГУВД,  УВД субъектов Российской Федерации и в  территориальные органы ФМС 
России  направлено  указание  до  окончания  названного  переговорного  процесса  воздержаться  от  привлечения  к  
административной ответственности граждан Украины, попадающих под действие статьи 18.8 Кодекса Российской  
Федерации об административных правонарушениях».

Однако  они  не  получают  должного  разъяснения  в  органах  МВД,   и  ко  мне  поступают  обращения  граждан, 
приехавших с Украины, которые столкнулись с тем, что им грозят административными мерами наказания.

Действовавший  до  15.01.2007  года  порядок,  установленный  межгосударственным  соглашением,  давал  право 
гражданам Украины на пребывание в России до 3-х месяцев без регистрации. Многие, зная о приоритете международных 
соглашений Российской Федерации над внутренним законодательством, без вины попадают в сложное положение. 

Прошу Вас, в соответствии с пунктом 3 статьи 14 закона «О статусе члена Совета Федерации и статусе депутата 
Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации»,  проинформировать  о  том,  каким  образом  в 
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правилах  и  порядке  осуществления  миграционного  учета  обеспечивается  (и  обеспечивается  ли)  особый 
(безрегистрационный в течение 90 дней) порядок нахождения на территории Российской Федерации граждан Украины.

Приложение на 5 листах.
Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации, член Правительственной комиссии  по 
делам соотечественников за рубежом К.Ф.Затулин

Депутатский запрос «О предоставлении жилья для граждан 
России, работавших по гражданским специальностям на 
российских военных базах за рубежом и проживавших в военных 
городках, в случае вывода российских войск с этих баз (по 
обращению Р.М.Сафроновой)» 

Министру обороны Российской Федерации А.Э.Сердюкову (№  ЗК-1251П  от 12.07.2007)
Уважаемый Анатолий Эдуардович!
Ко мне обратилась гражданка Российской Федерации Римма Макаровна Сафронова, проживающая в настоящее 

время в  военном городке  «Вазиани»  в  Грузии,  где  она вместе  с  мужем Г.К.Николашвили (также  гражданином России) 
проработала много лет на военной базе в/ч 36979. После передачи военной базы грузинской стороне, проживающих там 
граждан Российской Федерации вытесняют.

Она неоднократно обращалась по поводу предоставления жилья в России согласно приказу Министра обороны 
№80 от 2000 года,   но получала ответы, отсылающие ее к программе оказания содействия добровольному переселению 
соотечественников в Российскую Федерацию из-за рубежа, которая осуществляется в России.  Однако подобные советы не 
учитывают условий,  которым надо  соответствовать,  чтобы стать участником названной программы,  а  именно,  иметь в 
семье трудоспособных членов, для которых решается вопрос о жилье с участием организаций, приглашающих их на работу. 
Поскольку Р.М.Сафронова и ее муж – люди пенсионного возраста, рассчитывать на получение  жилья по данной программе 
ей не приходится.  

Обозначенная в обращении Р.М.Сафроновой проблема касается не только этой семьи. В этой связи Прошу Вас, в 
соответствии с пунктом 3 статьи 14 закона «О статусе члена Совета Федерации и статусе депутата Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации», дать поручение проинформировать меня о том:

- каким образом, в случае вывода российских войск с военных баз, расположенных за границей, решается вопрос 
жилищного обустройства граждан России, работавших по гражданским специальностям на этих базах и проживавших в 
военных городках;

- каким образом может быть решен вопрос о предоставлении в России жилья семье Р.М.Сафроновой взамен их 
квартиры в Грузии в военном городке «Вазиани». 

 Приложение на 31 листе.
Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации, член Правительственной комиссии  по 
делам соотечественников за рубежом К.Ф.Затулин

Депутатский запрос «О разрешении на временное проживание для 
гражданки Грузии А.Л.Подоплеловой» 

Директору Федеральной миграционной  службы России К.О.Ромадановскому (№ ЗК-1252П от 12.07.2007)
Уважаемый Константин Олегович!
Вторично  обращаюсь  к  Вам по  просьбе  Подоплеловой Антонины Лукиничны,  73-летней урожденной Брянской 

области, которая в настоящее время имеет гражданство Грузии. Мое первое обращение (от 26 июля 2006 года за №ЗК-
1081П) о легализации нашей соотечественницы нашло положительный отклик, и ей было разрешено подать документы на 
получение разрешения на временное проживание. 

Однако на стадии подготовки решения о предоставлении разрешения на временное проживание выяснилось, что у 
А.Л.Подоплеловой  в  2002  году  было административное  выдворение  с  территории России,  что  стало  причиной  отказа. 
Причиной решения суда о выдворении было то, что она прожила у своей родной дочери 2 года без регистрации. 

К сожалению,  в 2002 году суд не вник обстоятельства пребывания в России престарелой русской женщины, так 
же,  как  и  службы ФМС, которые в 2007 году проводили проверку факта выдворения.  В сообщении,  которое получила 
Подоплелова  о  наличии  факта  ее  административного  выдворения  (№  МС-3/14668  от  5.02  2007  года  за  подписью 
А.А.Аксенова),  говорится  о  возможности  положительного  решения  вопроса  о  выдаче  разрешения  на  временное 
проживание.  Сама А.Л.Подоплелова, человек очень пожилой и малограмотный, за собой не чувствовала никакой вины, о 
факте ее выдворения из России не знала до сообщения из ФМС и ждала, что все проверят и поймут ее невиновность. 
Однако  через 2 месяца после вышеупомянутого письма она получила отказ, датированный 28.02.2007 № 9/П-61 (дата 
получения  - 06.04.2007 - по штемпелю на конверте). 

 В дополнение к моему письму от 26 июля 2006 года за №ЗК-1081П  сообщаю следующее:
А.Л.Подоплелова в 1999 году приезжала в Россию на похороны мужа, который скропостижно скончался во время 

своей поездки к родственникам в Россию. После похорон она остановилась у дочери, которая живет в Москве. Сложности 
со здоровьем ее задержали до конца 2002 года. В это время на все попытки зарегистрироваться по месту жительства 
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дочери они получали отказ. В декабре 2002 года она собралась поехать в Грузию, чтобы решить вопрос с имуществом и 
вернуться к дочери насовсем, поскольку у старой женщины никого кроме нее  не осталось.  При пересечении границы она 
была  задержана,  доставлена  в  суд,  подписала  «какие-то  бумаги»,  которые,  как  ей  сказали,  нужны,  чтобы  получить 
разрешение  на  выезд,  заплатила  там  штраф  и  уехала  в  Грузию,  но  на  руки  она  ничего  не  получала.  В  суде  ей  не 
разъяснили, что она выдворяется, и не предупредили о последствиях этого решения. Копию Постановления суда  она 
увидела только в мае нынешнего года, когда его в архиве Бабушкинского районного суда получили ее родственники. Все 
это время она была в неведении о существовании такого наказания. Через 5 месяцев, в мае 2003 года она вернулась в 
Москву. Никаких препятствий при въезде в Россию она не имела.  Злоключения нового периода ее жизни в Москве были 
описаны в предыдущем обращении. 

По закону А.Л.Подоплелова может обратиться повторно с просьбой о предоставлении разрешения на временное 
проживание  только через год после отказа, т.е. - только в марте 2008 года.  Это еще год нелегальной жизни старой русской  
женщины, которая не имеет никакой социальной поддержки, находится на иждивении дочери,  воспитывающей сына без 
отца. К тому же -  с 1 января 2008 года истечет срок действия части 4 статьи 14 Федерального закона  «О  гражданстве 
Российской Федерации», дающей возможность на получение гражданства в упрощенном порядке.  И грузинский паспорт 
А.Л.Подоплеловой  действителен  только  до  10  апреля  2008  года,  т.е.  она  останется  к  тому  времени  без  законного 
удостоверения личности.

Прошу  Вас   разрешить  принять  документы  А.Л.Подоплеловой  для  оформления  разрешения  на  временное 
проживание с учетом исключительных обстоятельств, в которых оказалась 73-х летняя русская женщина, россиянка по 
рождению. Прошу проинформировать.

 Приложение на 39 листах
Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации, член Правительственной комиссии  по 
делам соотечественников за рубежом К.Ф.Затулин
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Депутатский запрос К. Ф. Затулина о необходимости 
восстановления памятника советскому летчику-украинцу, 
лейтенанту Василию Пойденко.
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Украина хочет знать, почему в России снесли памятник украинскому летчику
18 Мая 2007

УНІАН (www.unian.net)
Министерство  иностранных  дел  Украины  просит  внешнеполитическое  ведомство  России  предоставить 

информацию  о  правовых  основаниях  демонтажа  памятника  погибшему  во  время  Великой  Отечественной  войны 
украинскому  летчику  Василию Пойденко  на  Киевском  шоссе  в  Подмосковье.  Об  этом сообщили  в  пресс-службе  МИД 
Украины.

Украинский МИД направил соответствующий запрос и пока не получил ответа российских дипломатов.
В подмосковной Апрелевке на днях был снесен памятник летчику лейтенанту Василию Федоровичу Пойденко, 

украинскому летчику, защищавшему Москву. По информации ряда СМИ, памятник снесли в связи с расширением Киевского 
шоссе, но местная администрация обещает памятник восстановить.
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Соринка в чужом глазу
18 Мая 2007

Газета «ДЕЛО» / Бабич Николай
Снесен памятник украинскому летчику Василию Пойденко, защищавшему столицу Советского Союза в 1941 году.
Столь чудовищный, надо полагать, факт свершился не в Эстонии и даже не во Львове. А в России, под самой что 

ни есть имперской Москвой, чьи жители еще совсем недавно вроде бы злобно и шумно протестовали против перенесения 
Бронзового  солдата в  Таллине.  Причем так постарались,  что,  по  информации очевидцев,  стилизованные,  изломанные 
крылья самолета, из которых состоял памятник, валяются в придорожной канаве и уже никакой реконструкции не подлежат.

И никто особо не жужжит. Все тихо и спокойно. То ли дело, когда памятники переносят в соседних государствах. 
Показательным является и львовский  случай.  Когда  местные чиновники только-только собрались  изучить  возможность 
перенести «символы авторитаризма»,  как  россияне  подняли такой шум.  Едва пеной не давились.  Новости на главных 
каналах  начинались  с  «бендеровской  Украины,  где  отпетые  националисты  замахнулись  на  светлую  память  воинов, 
погибших в священной войне». А ведь речь шла не о памятниках воинам Великой Отечественной. Уж воистину говорят: в 
чужом глазу и соринка видна…

Под Москвой выбросили в канаву памятник летчику Василию Пойденко
17 Мая 2007

УНІАН (www.unian.net)
В подмосковной Апрелевке в связи с расширением Киевского шоссе 

на днях снесли памятник летчику лейтенанту Василию Федоровичу Пойденко, 
украинцу, защищавшему Москву, сообщает newsru.

Памятник  представлял  собой  стилизованные  сломанные  крылья 
высотой  5-6  метров.  По  злой  иронии  этот  участок  Киевского  шоссе, 
проходящий  через  Апрелевку,  называется  «улицей  Пойденко»,  так  что 
памятник герою будет погребен под асфальтом улицы его имени.

Глава  администрации  города  Владимир  Кутуков  в  эфире  «Эхо 
Москвы»  заявил,  что  «под  памятник  отведено  новое  место,  и  после 
реконструкции когда две полосы шоссе будут готовы, там будет пешеходный 
переход через  эту  дорогу,  и  рядом с  этим пешеходным переходом будет 
восстановлен  памятник».  Однако  главный  редактор  сайта  «Форум.мск.ру» 
Анатолий  Баранов,  побывавший в  Апрелевке,  заявил,  что  стилизованные, 
изломанные крылья самолета,  из  которых состоял памятник,  «валяются в 
придорожной канаве, и никакой реконструкции не подлежат».

Памятник  представлял  собой  стилизованные  сломанные  крылья 
высотой 5-6 метров. 

В  один  из  осенних  дней  1941  года  на  Можайско-Гжатском 
направлении группа самолётов под командованием Е. М. Горбатюка вступила 
в  бой  с  превосходящими  силами  гитлеровцев,  пишет  newsru.  Один  из 
советских лётчиков сбил 4 неприятельских самолёта, вступил в бой ещё с 4 
другими, а через 2-3 минуты два самолёта, объятые пламенем, — советский 
и немецкий — рухнули на землю. Немецкий самолёт взорвался, а советский 
упал в лесах и найден не был.

Летом  1967  года  в  районе  станции  Апрелевка  на  торфяных 
разработках механик экскаватора обнаружил затонувший в болоте самолёт. 
Установить фамилию погибшего лётчика не удалось, но на груди у него был 
орден Красного Знамени.

По номеру ордена и был установлен его владелец. После запроса в 
Главное  управление  кадров  Советской  Армии  оттуда  был  получен  ответ: 
орденом  Красного  Знамени  №  6316  за  доблестное  выполнение  боевого 
задания  28  августа  1941  года  был  награждён  лётчик  лейтенант  Василий 
Фёдорович  Пойденко,  родом  из  города  Запорожье,  рабочий  с  завода 
электроприборов.

Останки  летчика-украинца  были  доставлены  на  родину  —  в 
Запорожье, где герою был установлен памятник.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и диаспора
Соотечественники приветствуют победу Сочи

Юлия Неустроева
Победа Сочи за проведение Зимней Олимпиады 2014 года была с ликованием встречена не только в России, но и 

в других странах.  По горячим следам - празднование состоялось в Гватемале, где (как сообщает ИНТЕРФАКС-ЮГ) сотни 
людей собрались в Русском доме в Гватемале и вокруг него, чтобы отметить победу Сочи в борьбе за право провести 
зимнюю Олимпиаду-2014. В Русский дом приехал вице-премьер правительства РФ Александр Жуков, здесь также были и 
другие  члены  правительства  РФ,  губернатор  Краснодарского  края  Александр  Ткачев,  мэр  Сочи  Виктор  Колодяжный, 
олимпийские  чемпионы,  артисты  балета,  а  также  группа  Кубанского  государственного  академического  казачьего  хора. 
Российскую делегацию поздравил глава Международного Олимпийского комитета Жак Рогге и члены МОК.  "Для нас эта 
победа стала не просто праздником. Это огромный труд, проделанный как государством, так и спортсменами, всеми, кто 
помогал  стать  Сочи  олимпийской  столицей",  -  заявила  в  интервью  агентству  "Интерфакс-Юг"  чемпионка  зимних 
Олимпийских  игр  в  Турине  Светлана  Журова.   В  Русском  доме  прошло  представление  балета  на  льду,  за  которым 
наблюдало более 400 человек. Большое количество людей также собралось на улице, которая примыкает к Русскому дому. 
Шатер  над  стадионом был специально  поднят,  и  жители Гватемалы также  имели возможность  смотреть  выступление 
российских фигуристов. 

Один из представителей спортивной федерации Гватемалы заявил, что здесь "многие болели за Россию и верили, 
что российский город станет олимпийской столицей".

Главы  многих  государств  поздравили  нашего  Президента  с  этим  событием,   которому  он  лично  не  мало 
способствовал. Послы России в зарубежных странах также откликнулись  на эту победу.  

Особую радость высказали  в  Абхазии. Победу России в борьбе за право проведения зимней Олимпиады 2014 
года приветствовал президент непризнанной республики Сергей Багапш. "В Абхазии с радостью восприняли информацию о 
том,  что Международный олимпийский комитет определил город Сочи столицей зимних Олимпийских игр 2014 года",  - 
сказал он в эфире абхазского телевидения.  

Как  сообщило  РИА  Новости,  он  поздравил  руководство  России,  администрацию  Краснодарского  края  и  всех 
россиян с этим событием и подчеркнул, что "для Абхазии это имеет важное значение". "Для республики, расположенной по 
соседству, это имеет огромное экономическое значение", - сказал президент. 

В  свою  очередь,  вице-премьер  республики  Александр  Страничкин,  курирующий  в  правительстве  вопросы 
экономики, выразил надежду на то, что " подготовка к Олимпиаде отразится на экономическом развитии государства и 
привлечет российские инвестиции". Он отметил, что в перспективе при строительстве объектов в Сочи будут  применяться 
стройматериалы, которых много в Абхазии. Вице-премьер обратил внимание и на перспективу увеличения числа туристов в 
республику.  

Российские дипломатические представительства за рубежом также откликнулись на эту победу России. Так, Посол 
Российской Федерации в Киргизии  Валентин Власов 5 июля поздравил жителей Киргизии и граждан России с избранием 
города Сочи местом проведения  Олимпийских игр 2014 года. Об этом корреспонденту  ИА REGNUM сообщили в пресс-
службе посольства.

"Дорогие россияне, соотечественники, граждане Киргизии! 
Сегодня  решением  Международного  олимпийского  комитета  местом  проведения  Олимпийских  игр  2014  года 

избран российский город-курорт Сочи.
Решение  МОК - это не только признание заслуг советского и российского спорта перед мировым олимпийским 

движением, но и свидетельство растущего авторитета Российской Федерации на мировой арене.
Победа  России  во  многом  стала  возможной  благодаря  моральной  поддержке,  оказанной  нашими 

соотечественниками, сотнями тысяч киргизстанцев.
Уверен,  что  Олимпиада  в  городе  Сочи  придаст  мощный  импульс  развитию  физкультурного  и  спортивного 

движения в наших странах, наглядно продемонстрирует преимущества здорового образа жизни для мальчишек и девчонок 
в России, Киргизии, других странах СНГ.

В этот знаменательный для всех нас день примите мои поздравления. Счастья и мира Вам и Вашим близким, 
олимпийского здоровья, благополучия!", - говорится в поздравлении.

С поздравлением к россиянам 6 июля обратились  Участники первой Общегерманской конференции российских 
соотечественников,  прошедшей  в  Нюрнберге.  Они  (по  сообщению  Ольги  Семеновой,  корреспондента  РИА  Новости) 
выразили  радость  и  восхищение  блестящей  презентацией  возможностей  любимого  многими  выходцами  из  России 
черноморского курорта. 

"Мы  уверены,  что  Сочи  прекрасно  сможет  принять  Олимпиаду",  -  сказала  член  оргкомитета  конференции, 
директор Русско-немецкого культурного центра в Нюрнберге Ирина Фиксель. 

"Этот выбор МОК - не только признание возможностей Сочи, но и, как мне кажется, дань уважения России и ее 
нынешнему президенту, который личным присутствием поддержал сочинскую заявку", - отметил глава Немецко-русского 
института культуры в Дрездене Вольфганг Шелике. 

Наталия Корсунская из дортмундского Центра русского языка и русской культуры "Крона" считает, что для россиян, 
живущих за рубежом,  "очень важно,  какое место Россия занимает в мире".  "Чем выше ее престиж, тем больше вес и 
влияние зарубежной российской диаспоры. Но главное, какое место Россия занимает в нашей жизни".
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Россия и ее соотечественники за рубежом нужны друг другу
А.Докучаева

18 июня в Москве  Институт стран СНГ совместно с Московским Домом соотечественника провел Круглый стол 
«Зарубежная  диаспора  –  интеллектуальный  ресурс  России».  Организаторы  ставили  своей  задачей  обсудить  что  же 
необходимо предпринять со стороны России для  сохранения и приумножения интеллектуального потенциала российской 
диаспоры, как привлечь к этому саму российскую диаспору. В дискуссии приняли участие соотечественники из-за рубежа и 
российские  ученые,  политики,  общественные  деятели,  государственные  чиновники,  отвечающие  за  работу  с 
соотечественниками  за  рубежом.  27  зарубежных  участников  прибыли  из  Армении,  Белоруссии,  Казахстана,  Киргизии, 
Молдавии и Приднестровья, Украины, трех Прибалтийских республик, Германии, Словакии, Чехии, Швейцарии. 

Важнейшим условием сохранения интеллектуального потенциала российской диаспоры является сохранение в 
среде соотечественников русского языка, доступность для них источников русской культуры, образования на русском языке. 
«Мы должны понять, что только тогда можем помочь сохранению русского языка в ближнем зарубежье, когда всю гамму 
наших взаимоотношений  с  той  или  иной  страной  будем строить  в  зависимости  от  того,  каким образом в  этой  стране 
уважают или, наоборот, не уважают права русского языка и русского человека», - заявил член Правительственной комиссии 
по делам соотечественников за рубежом, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ К.Ф.Затулин. 

О  том,  что  за  наших  бывших  сограждан,  отрезанных  от  России  после  распада  Союза,  нужно  бороться  по-
настоящему,  говорили  многие  из  выступавших.  "Интеллектуальный  потенциал  соотечественников  может  представлять 
интерес для России как минимум в двух отношениях, - заявил депутат сейма Латвии Мирослав Митрофанов. - Во-первых, 
восполнение квалифицированных трудовых ресурсов в условиях глобальной конкуренции за человеческий потенциал. Во-
вторых, это усиление международных позиций российского государства и продвижения русской культуры".

Круглый стол вызвал большой интерес: было заявлено 46 докладов. Конечно, одного дня работы не хватило, 
чтобы заслушать всех. Но стенограмму дополнят представленные участниками доклады. Ниже размещена стенограмма 
выступления  К.Ф.Затулина,  депутата  Государственной  Думы,  члена  Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников за рубежом, директора Института стран СНГ, который открыл и вел заседание. В следующих номерах 
Информационно-аналитического бюллетеня будет продолжена публикация материалов Круглого стола. 

Стенограмма выступления К.Ф. Затулина на международном Круглом столе 
"Зарубежная диаспора - интеллектуальный потенциал России" (Москва, 18 
июня 2007г.)
К. Затулин: Я хочу внести некоторую ясность в вопросы, которые здесь поставлены. Если этого не будет сделано, 

боюсь, что мы окончательно запутаем сами себя, а потом и приехавших к нам гостей. Хотя должен признаться, я уверен, 
что они эту ситуацию знают, а в каких-то вопросах даже лучше знают, чем некоторые из выступавших. 

Начнем с термина «диаспора». Это греческое слово, которое означает «рассеяние», и само слово «рассеяние» 
подразумевает, что был какой-то первотолчок, который и привел к этому рассеянию. Когда касается еврейской диаспоры, 
очевидно,  что  история  людей в  Палестине  давала  массу  поводов  для рассеяния из  этого  исторического  очага.  А  что 
касается  нас,  русских,  или  нас,  россиян,  как  угодно,  то  до  распада  Советского  Союза  слово  «диаспора»  вообще  не 
употреблялось, а употреблялось слово «эмиграция» – первая волна, вторая и третья волна эмиграции. Вы совершенно 
правы, когда говорите о том, что отношение к слову «эмиграция» было вполне идеологическое. Эмигрант это был враг 
системы, а связь с эмигрантом была поводом для преследования внутри страны. Конечно, я имею в виду не времена 
перестройки, а предшествующие времена, когда о перестройке еще никто и не помышлял. 

Но  давным-давно,  по  современным  меркам,  это  отношение  поменялось.  Между  прочим,  еще  в  бытность 
Советского  Союза,  в  91-м  году  проходил  в  Москве  тот  самый  первый  Конгресс  соотечественников  (у  нас  путаница  с 
нумерацией: не только в исчислении соотечественников за рубежом, но и в исчислении конгрессов, которые мы провели). 
Первый Конгресс проходил по злой случайности как раз в дни, когда состоялся августовский путч, в 91-м году. И в день, 
когда патриарх должен был с паперти Успенского собора в Кремле призвать к объединению наших соотечественников и 
признанию исторического долга России перед зарубежной диаспорой, - а тогда еще никакого нового зарубежья не было, - в 
этот день 19 августа, как раз на площадь перед этим зданием, вышли танки. Поэтому, к сожалению, эта проповедь не 
состоялась. 

Но из песни слов не выкинешь. Не надо забывать, что уже к этому моменту, еще при живом Советском Союзе, 
было  провозглашено,  что  Россия  должна,  наконец,  снять  всякие  ограничения  и  недопонимание  в  вопросе  о  судьбе 
миллионов людей, оказавшихся не по своей воле (а иногда и по своей воле) на тот момент за пределами России, – жертв ее 
исторического пути. 

Теперь то, что касается сегодняшнего дня диаспоры. Поверьте, я давно занимаюсь этим вопросом. Этот термин 
по-разному воспринимается: теми, кто живет в новом зарубежье, и теми, кто живет в дальнем или традиционном зарубежье. 
Как правило,  мы всегда встречали неприязнь со стороны людей на Украине или в  Казахстане,  когда мы их называли 
«диаспорой». Они подчеркивали, что мы никуда не уезжали, мы не рассеивались, мы живем на своем месте. Рассеялось 
государство.  Оно  уехало  от  нас.  Не  мы от  него,  а  оно  от  нас.  Но  годы идут,  и  мы должны со  всеми извинениями и 
уточнениями все же назвать явление так,  как это принято в мире для того,  чтобы хотя бы понимать, о чем мы ведем 
разговор. Поэтому мы употребляем уже довольно давно, даже в названии Института, который нами был основан в 96-м 
году, слово «диаспора». Понимая при этом, что слово «диаспора» имеет массу претензий к себе, прежде всего, со стороны 
нашей основной клиентелы в ближнем зарубежье. Тем не менее, мы понимаем и то, что этот факт – кто куда уехал, будет 
оставаться в прошлом, а факт существования миллионов русских и русскоязычных – это реальность и, надеюсь, не только 
сегодняшняя, но и завтрашняя. Поэтому мы употребляем слово «диаспора». 

В отношении законодательных актов Российской Федерации. Есть единственный законодательный акт Российской 
Федерации, в котором дается понятие, кто такие соотечественники за рубежом. В этом законодательном акте нет понятия 
«диаспора»,  зато  есть  понятие  «соотечественник  за  рубежом».  Это  закон  о  государственной  политике  Российской 
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Федерации в отношении соотечественников за рубежом, принятый во II Государственной Думе в 1999 году и с третьей 
попытки, подписанный Президентом Ельциным. Дважды он накладывал на него вето, на третий раз подписал, потому что 
принятие этого закона пришлось на наиболее судьбоносную парламентскую компанию по выборам в Государственную Думу 
1999 года, когда решалось многое – кто придет на смену Ельцину, в каких условиях, в какой атмосфере и т.д. Для того 
чтобы,  по  крайней  мере,  со  стороны  левого  большинства  Государственной  Думы  снять  дополнительную  нагрузку  и 
напряжение, Президент этот закон подписал.

В этом законе соотечественником признается всякий, кто происходит родом с территории Российской Империи и 
Советского Союза. В понятии «соотечественник», как вы знаете, прослеживается принцип крови или принцип территории. В 
данном законе это все объединено. 

Таким образом,  мы можем исчислять не просто миллионы,  а миллионы миллионов.  Финны являются нашими 
соотечественниками в соответствии с этим законом. Естественно, все латыши и все литовцы, не говоря о поляках, которые 
тоже входили в состав Российской Империи. Я говорю о тех народах, которые уже в советский период жили отдельно и, тем 
не менее, в соответствии с этим законом, который дал расширительное толкование нашей диаспоры, они все являются 
нашими соотечественниками.  Когда в ответ  на определенную политику властей Латвии или Эстонии у нас поднимался 
вопрос о введении санкций против этих государств, то это вступало в противоречие с нормами этого закона, потому что в 
соответствии с этим законом все живущие в Латвии или в Эстонии являются нашими соотечественниками, против которых 
мы по закону не имеем права предпринимать санкций. Это же идиотизм. Кретинизм, если хотите, внешнеполитический. Тем 
не менее, он имел место. И остается: что бы ни происходило на сегодняшний день, этот действующий закон и другого 
определения соотечественников за рубежом в законодательном плане нет.

Я очень сожалению, что так произошло, что желание как можно больше рекрутировать соотечественников привело 
к  расширительному,  абсолютно  нерабочему  определению,  кто  такие  соотечественники  за  рубежом в  законодательном 
плане. Лично я с 90-х годов придерживался другого признака и другого принципа. Прежде всего, это в любом случае будет 
комплексный  признак,  потому  что,  во-первых,  есть  субъективное  обязательное  обстоятельство.  Невозможно  считать 
соотечественником того, кто сам говорит: не буду, не хочу, не являюсь соотечественником, как вы меня не просите, не 
уговаривайте! Это желание должно быть принято во внимание? Поэтому соотечественники, конечно, это, прежде всего, 
люди,  которые себя считают таковыми.  Но исчислить эту категорию,  провести репрезентативные исследования,  чтобы 
каждому  задать  исповедальный  вопрос:  «Ты соотечественник  или  нет?»,  невозможно.  Поэтому  есть  второй  критерий, 
объективный.

Эти  два  критерия  должны  вместе  работать.  Объективный  критерий,  который  мной  предлагался,  такой: 
соотечественниками в нынешней Российской Федерации являются представители наций и народностей, которые нигде, 
кроме как в России, не обрели своего государственного, культурного самоопределения. Это означает, что не только русские 
являются за рубежом соотечественниками России,  но соотечественниками России, на самом деле, являются казанские 
татары, которые выехали за рубеж, адыги, черкесы, которые сегодня имеют в России свои автономии, и т.д. и т.д.

К  глубокому  моему  огорчению,  украинцы,  например,  вряд  ли  могут  быть  признаны  в  такой  степени 
соотечественниками в России, потому что у них есть национальный очаг за пределами Российской Федерации. У них есть 
Украина. Евреи тоже – у них есть Израиль. У них есть Казахстан, если речь идет о казахах. Это не означает, что, если есть 
какие-то  украинцы,  казахи  и  евреи,  которые  говорят,  что  «мы  –  соотечественники  России,  мы  хотим  быть 
соотечественниками России», мы должны их отбрасывать. Мы должны понимать, определение надо применять гибко. Но 
это и не значит, что можно поступать так, как поступили в Израиле, где есть, примерно, 200 тыс. русских, которым не дают  
возможности развивать свою организацию – «Союз русских в Израиле». В то же самое время есть несколько этнических 
еврейских организаций, которые говорят: «Мы и есть соотечественники России. И все программы российского посольства, 
все связи с Россией только через нас». Эта проблема тоже существует на сегодняшний день. Столкновение двух интересов. 
С одной стороны, это интерес быть посредниками,  что выгодно для представителей русскоязычного Израиля,  которые 
выехали в прошлом из России. А с другой стороны, для того, чтобы утвердиться в этой роли, как видите, они отрицают 
существование  этнически  русской  организации  в  самом  Израиле.  Там  ведь  есть  и  жены,  и  мужья,  дети,  которые  не 
являются евреями. Такая ситуация существует.

Я абсолютно  согласен с Вами,  когда  Вы говорите о  том,  что недооцененной  является законная возможность 
гражданина Российской Федерации иметь двойное гражданство, а гражданина, скажем, другой страны – иметь российское 
гражданство.  Действительно,  было  определенное  противоречие,  на  которое  мы  обращали  внимание,  в  деятельности 
нынешнего  руководства  страны,  особенно  в  начале  нового  тысячелетия,  когда,  призывая  к  объединению,  поощряя 
объединительный  процесс  церквей,  выступая  в  поддержку  наших  соотечественников  за  рубежом,  вынашивая  планы 
переселения этих соотечественников в Россию, одновременно с этим ужесточают законодательство о гражданстве. Только 
не  надо  сводить  понятие  «соотечественник»  только  к  паспорту.  Безусловно,  это  неправильно.  Но  это  очень  важно.  И 
Президент Путин, который к каким-то казакам не нашел дороги, а они к нему, одновременно с этим в Париже вручал из 
своих рук паспорт графу Шереметьеву – паспорт гражданина Российской Федерации, и целому ряду других представителей 
старой эмиграции.

Проблема в чем состоит? Она, может быть, не столь важная для традиционного зарубежья, но для ближнего или 
нового зарубежья она очень важна. Мы-то в России имеем законодательную возможность иметь двойное гражданство. А 
граждане Украины не имеют право иметь  двойное гражданство.  Граждане Казахстана  не имеют право иметь  двойное 
гражданство.  Проблема не  там,  где  вы  ее  ищите.  Проблема в  том,  что  эти  государства  целенаправленно  исключают 
принцип двойного гражданства, чтобы их подданные не убежали со своим гражданством в Россию и не создали бы им 
проблемы, когда их завтра будут притягивать к ответу, почему они не идут служить в национальные Вооруженные силы, не 
защищать  родную  Украину  или  Казахстан.  «Потому,  что  мы  –  граждане  России».  Почитайте  на  этот  счет  Леонида 
Даниловича  Кучму,  нынешние  его  мемуары,  которые  сейчас  публикуются  на  Украине.  Уже  написал  мемуары  Леонид 
Данилович. Он специально пишет: «Это коварный тезис – двойное гражданство в отношении Украины. Ни в коем случае 
нельзя пропускать, чтобы у нас, на Украине, было двойное гражданство». Правда, двойное гражданство на Украине все-
таки употребляется.  Там даже премьеры имеют двойное гражданство.  Один из  бывших,  например,  имеет израильское 
гражданство. И депутаты отдельные имеют. Министры прошлого правительства имеют второе гражданство Израиля. И 
никто их за это не привлекает. А когда дело касается российского гражданства, то, извините, есть проблемы.
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Мы могли бы и должны выйти из этого положения. Мы провели исследование, о котором мы докладывали на 
прошлой конференции. Мы говорим о том, что двойное гражданство и статус русского языка – вот, по крайней мере, чего 
ждут от нас, или вот, на что обращают внимание в ближнем зарубежье. Мы не говорим о дальнем, но в ближнем зарубежье, 
которое мы исследовали по заказу Правительственной комиссии, по ее поручению в прошлом году, это изо всех перечней 
того, что должно быть сделано, самое главное. Двойное гражданство и статус русского языка. 

Я бы хотел, чтобы вы понимали проблему во всей ее сложности. И, наконец, третье, в отношении переселения 
русских и русскоязычных в российскую Федерацию – Программа добровольного переселения.  Давайте договоримся на 
сегодняшний  день  рассматривать  эту  Программу  не  как,  в  большой  степени,  реальный  план,  а  как  возможность. 
Действительно,  те  органы,  которым поручено это – Федеральная миграционная служба,  они по-другому и не могут  ее 
рассматривать,  потому  что  с  них  требуют  исполнения  Программы.  Но  если  подняться  над  ведомственным интересом 
Федеральной  миграционной  службы,  которой  поручено  это  делать,  мы  должны  представлять  себе,  что  возможность 
добровольного переселения наших соотечественников в Россию это возможность, которая должна быть открыта. И совсем 
не обязательно, что эта возможность сработает. Россия в 90-е годы не могла быть, на самом деле, эффектным и всех 
устраивающим местом переселения. Но Россия была перекрестком переселения в связи с распадом Советского Союза. И 
люди поехали, они бежали просто. 

Сейчас  мы  вступили  в  другой  этап.  Люди  уже  не  в  таком  состоянии,  чтобы  бежать.  Они  совершенно  не 
обязательно сегодня поставлены перед угрозой жизни или еще чему-то. Они нашли себя в новой обстановке. Если мы 
хотим  кого-то  переселять,  то  в  таком  случае  должны быть  стимулы.  Я  утверждаю,  что  нынешняя  Программа  (а  это, 
собственно, не секрет) таких стимулов пока не создает. И опять же это никакая не трагедия. Это не значит, что мы упустили 
свой  шанс.  Этот  шанс  будет  существовать  до  тех  пор,  пока  будет  существовать  Российская  Федерация  и  соседние 
государства.  До тех  пор,  пока уровень  развития и внутреннего  благосостояния  в  России будет выше,  чем в  соседних 
государствах,  она будет,  в  принципе,  привлекательна,  потенциально привлекательна.  Я говорю не о  тех,  кто живут  во 
Франции, или в Англии, или в Германии, а тех, кто живет в Казахстане и Туркмении. Просто вопрос в том, чтобы отработать 
эти стимулы, отработать эти методики, обрести этот опыт, и тогда будет не стыдно, как нам сегодня стыдно, когда мы 
говорим о результатах переселения в Россию, когда сталкиваемся с тем, что целые общины русских переселенцев живут в 
очень сложных условиях, с трудом приспосабливаются к новой жизни, и помощи им достаточной никто не оказал. Даже 
дело не в том, что помощи даже государство не оказало. Живущие в рядовой российской области, не готовы к переселению 
русских  из  Казахстана,  считают  их  чужими.  Когда  трижды  заново  Вы  решили  заняться  мясопроизводством,  и  стали 
показывать хорошие результаты, а Вам три раза подряд сжигают Вашу ферму, то Вы никакие слова не будете слушать. Это 
действуют не власти, это действуют местные, которые не привыкли трудиться и которым завидно, что кто-то пришлый 
процветает, а он по-прежнему пьян.

Вот какие проблемы здесь возникают. И их одним махом, к сожалению,  не решить. Единственное, что я хочу 
заметить, что не следует из этого делать вывод, что мы какой-то шанс навеки упустили. Это не так. Есть много вопросов, 
которые подняты. Я считаю, что, если бы мы на этой конференции, выступая, говорили о том, как у нас все успешно идет,  
то и повода бы для этой конференции не было. Мы как раз для того все и обсуждаем, чтобы выяснить, а что у нас идет  
неуспешно. И у нас очень многое идет не успешно. Я думаю, что на жизни нашего поколения все успешным не будет и не 
станет. Только, ради Бога, давайте договоримся все это обсуждать не в апокалипсических тонах и не в духе самобичевания, 
а в духе практического решения тех проблем, которые должны быть решены.

Создан «Русский мир» - фонд для защиты русского языка в мире
21 июня  2007 года,  в  Ново-Огарево  Владимир Путин подписал Указ  о  создании фонда "Русский мир",  целью 

которого  будет  «популяризация русского  языка,  являющегося  национальным достоянием России  и  важным элементом 
российской и мировой культуры». Учредителями фонда, в соответствие с Указом,  выступают Министерство иностранных 
дел РФ и Министерство образования и науки РФ.  Указом утверждены составы правления фонда «Русский мир» и его 
попечительского совета.  Государством будет выделено имущество для размещения фонда в Москве, из федерального 
бюджета 2007-2100 годов будут направлены средства для осуществления деятельности. Правление фонда возглавляет 
исполнительный директор – Никонов В.А., президент фонда «Политика». В правление входят также Калина И.И. – директор 
департамента  Минобрнауки  России,  Моргунов  С.Е.  –  генеральный  директор  фонда  «Политика»,  Прокофьев  П.А.  – 
заместитель директора департамента Генерального секретариата МИДа России, Шарков А.С. – начальник департамента 
Референтуры Президента России. В состав попечительского совета фонда вошли 15 человек, ученых, государственных и 
общественных  деятелей:  Вербицкая  Л.А.  (председатель  попечительского  совета)  -  ректор  Санкт-Петербургского 
государственного  университета  (СПГУ),  президент  Международной  ассоциации  преподавателей  русского  языка  и 
литературы (МАПРЯЛ); Амвросий – викарий Московской епархии, епископ Бронницкий; Богданов С.И. – декан филфака 
СПГУ,  председатель  наблюдательного  совета  РОПРЯЛ;  Дзасохов  А.С.  –  член  Совета  Федерации;  Добродеев  О.Б.  – 
генеральный  директор  ВГТРК;   Игнатенко  В.Н.  –  генеральный  директор  ИТАР-ТАСС;  Костомаров  В.Г.  –  президент 
Государственного института им.  А.С.Пушкина; Лавров С.В. – Министр иностранных дел России; Липскеров Д.М.  – член 
Общественной  палаты  РФ,  писатель,  ответственный  секретарь  Ассоциации  учащейся  молодежи  Российского  союза 
молодежи «Содружество»; Митрофанова Э.В. – руководитель Росзарубежцентра; Михалков Н.С. – президент Российского 
фонда культуры; Нарочницкая Н.А. – депутат Госдумы; Поллыева Д.Р. – помощник Президента России; Фурсенко А.А. – 
Министра образования и науки РФ; Юрков Е.Е. – заместитель  генерального секретаря МАПРЯЛ, завкафедрой филфака 
СПГУ.

  Ниже размещаем интервью исполнительного  директора  правления фонда "Русский  мир",  президента фонда 
«Политика», данное им Российской газете.
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"Политика" "Русского мира"
"Российская газета" N4397 от 26 июня 2007 г. 

Пьер Сидибе 
Напомним, что фонд "Русский мир" был создан Указом Владимира Путина в прошлый четверг. 

По словам президента, целью фонда станет популяризация русского языка, "распространение и развитие 
богатейшего  культурного  наследия  России".  Кроме  того,  Владимир  Путин  поручил  правительству 
определить состав и передать фонду федеральное имущество, а также предусмотреть в федеральном 
бюджете на 2007-2010 годы средства для "Русского мира". 

"Российская газета" побеседовала с политологом сразу после его назначения. 
Российская газета | Вячеслав Алексеевич, что будет входить в ваши новые обязанности?
Вячеслав Никонов | В мои обязанности войдет прежде всего создание фонда. Потому что его 

еще  нет.  Фонд  нужно  сформировать,  выработать  план  работы,  начать  активную  деятельность.  Это 
первоочередные цели. Несмотря на то что я много чем занимаюсь (напомним, что Вячеслав Никонов возглавляет еще и 
Комиссию Общественной палаты по международному сотрудничеству и общественной дипломатии. - "РГ"), фонд "Русский 
мир" будет для меня приоритетным. Надеюсь, мне удастся эффективно заниматься всеми моими работами.

РГ | Чем будет заниматься фонд "Русский мир"?
Никонов  |  Новая  организация займется продвижением русского  языка,  поддержкой  его  изучения  в  различных 

странах и поддержкой того, что можно называть русским миром. Это включает в себя огромное количество направлений 
деятельности: организация мероприятий, конгрессов, посвященных русскому языку, русской культуре, состоянию русского 
мира. Это и поддержка разного рода русскоязычных организаций и культурных мероприятий в разных странах, интернет-
проекты и многое другое. Тот Национальный фонд поддержки русского языка, о котором говорил президент в Послании к 
Федеральному Собранию, будет фактически входить в "Русский мир". Поддержкой русского языка мы собираемся активно 
заниматься, потому что вопрос этот жизненно важен для огромного количества русскоязычных граждан во всем мире.

РГ | В России уже существует Российский фонд культуры, не будет ли "Русский мир" дублировать его функции?
Никонов | Несмотря на то что уже есть Российский фонд культуры, который успешно работает много лет, у нас все 

же  будут  разные функции.  Хотя в  каких-то аспектах мы,  безусловно,  пересечемся.  И вообще чем больше существует 
подобных организаций, тем лучше. В мире есть очень много примеров, на которые нам надо равняться: Британский совет, 
институты  Сервантеса,  Гете,  Данте,  Конфуция,  программа  "Франкофония"  и  т.д.  Огромное  количество  хороших 
прецедентов, которые мы внимательно изучим. 

Москва и соотечественники
Германо-Российский фестиваль культур в Берлине

10.06.2007, http://www.rusintercenter.ru 
С 8 по 10 июня на обширной территории ипподрома в районе Лихтенберг 

при  поддержке  правящего  бургомистра  Берлина  К.Воверайта  и  мэра  Москвы 
Ю.Лужкова  проведён  Первый  Германо-Российский  фестиваль  культуры  под 
девизом «Время, чтобы лучше узнать друг друга». 

Этот  международный  праздник  стал  своеобразным  возрождением 
традиционно  проводимого  здесь  до  1988  г.  германо-советского  фестиваля 
дружбы.  Примечательно,  что  культурный форум организован  именно  в  районе 
Карлсхорста - в непосредственной близости от Музея «Берлин – Карлсхорст», где 
в  1945  г.  был  подписан  акт  о  капитуляции  фашистской  Германии  во  Второй 
мировой войне. 

РДНК в Берлине принял активное участие в подготовке и проведении 
этого масштабного форума, вдохновителем которого стала специально созданная 

для этих целей общественная организация «Германо-Российские праздники». Накануне проведения фестиваля культуры в 
РДНК состоялась пресс-конференция, посвящённая этому масштабному проекту. 

Основным спонсором праздника выступила компания «Газпром-Германия». Наиболее активную информационную 
поддержку его проведению с российской стороны оказали РИА «Новости» и берлинское объединение «РуссМедиа». 

В  зоне  фестивальных  мероприятий  была  развёрнута  информационная  ярмарка,  посвящённая  «Году  русского 
языка».  Совместно  с  РДНК  свои  экспозиции  организовали:  «Германо-Российский  форум»,  Германское  бюро 
«Петербургского  диалога»,  Общество  «Германо-Русский  обмен»,  Германская  ассоциации  учителей  русского  языка, 
Германо-российские книжные издательства, а также партнеры РДНК: Общества «Берлинские друзья народов России» и 
«Татарстан-Германия»,  клуб  по  работе  с  соотечественниками  «Диалог»  и  педагогическое  билингвистическое  общество 
«Митра». 

При  содействии  «Русского  дома»  в  фестивале  приняли  участие  такие  известные  российские  творческие 
коллективы, как Оренбургский государственный академический русский народный хор и Ансамбль «Донские казаки» из г. 
Волгограда, выступления которых были очень тепло встречены местной публикой. На празднике также успешно выступили 
Московские  ансамбль  «Ярмарка»  и  «Премьер-Министр».  На  многочисленных  площадках  в  течение  трех  дней  прошли 
выступления различных русскоязычных и немецких самодеятельных ансамблей и детско-юношеских творческих студий, 
состоялись молодёжные дискотеки. Повсеместно работали гастрономические пункты «Русской кухни» и различные детские 
аттракционы. Вечером 8 июня открытие фестиваля было ознаменовано красочным фейерверком. 
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На официальном торжестве при открытии Германо-Российского фестиваля культуры присутствовали бургомистр 
Берлина  –  сенатор  по  науке  г-н  Х.Вольф,  депутаты  Бундестага  ФРГ,  бургомистр  р-на  Лихтенберг  фрау  Х.Емрих, 
представители деловых кругов, общественных организаций и СМИ. С российской стороны в работе фестиваля участвовали 

представители  руководства  российских  городов,  являющихся  партнерами 
Берлина  и  р-на  Лихтенберг  –  соответственно,  Москвы  и  Калининграда.  В 
частности,  гостей  фестиваля  приветствовали  Первый  вице-мэр,  руководитель 
аппарата Правительства Москвы В.Коробченко и мэр Калининграда Ю.Савенко. 

В  рамках  работы  фестиваля  также  прошли  подиумные  германо-
российские  специализированные  мероприятия  с  участием  экспертов, 
общественности  и  СМИ:  деловая  встреча  «Будущее  партнерства  городов»  и 
дискуссия «Русский и немецкий языки – диалог двух культур». 

В  ходе  фестиваля  состоялись  и  спортивные  мероприятия  -  заезды 
конников. Победителю одного из них вручён специальный приз «Русского дома» - 
картина московской художницы Т.Сорокиной. Немецкие спортсмены – победители 
других заездов получили призы Посольства РФ в ФРГ и мэрии Калининграда. 

Несмотря  на  30-градусную  жару,  мероприятия  Германо-Российского 
фестиваля культуры посетили тысячи гостей. Это позволило РДНК распространить значительное количество информации о 
своей деятельности по развитию российско-германского сотрудничества и текущие программы проводимых в  «Русском 
доме» мероприятий. 

Он русский бы выучил
Московское правительство взялось за реализацию федеральной целевой программы «Русский язык» ударными  

темпами.  На  днях  первый  заместитель  руководителя  столичного  Департамента  образования  Лариса  Курнешова  
сообщила, что во время летних каникул в городе начали работу восемь «языковых» лагерей.

21.06.2007, http://www.newizv.ru/news 
НИНА ВАЖДАЕВА 

 Все лето в столице будут работать восемь лагерей для иностранцев по изучению русского языка. Там будут 
учиться – и одновременно отдыхать – дети, приехавшие в Москву из стран ближнего и дальнего зарубежья. Специалисты в 
целом  одобряют  эту  форму  изучения  титульного  языка  «второй  родины»,  но  подчеркивают,  что  хороший  результат 
гарантирован лишь в том случае, если дети постоянно будут находиться в языковой среде. Общаются же они и в России 
главным образом со своими, да и родители зачастую не имеют даже начальных знаний русского.

По прогнозам Министерства образования и науки, через три года число иностранцев, владеющих русским языком, 
вырастет на 25%. Такой результат должна принести федеральная целевая программа «Русский язык» до 2010 года. В ее 
рамках  планируется  обучить  «великому  и  могучему»  90% детей  беженцев  и  вынужденных  переселенцев.  Московское 
правительство  взялось  за  реализацию  программы  ударными  темпами.  На  днях  первый  заместитель  руководителя 
столичного Департамента образования Лариса Курнешова сообщила, что во время летних каникул в городе начали работу 
восемь «языковых» лагерей.

Такие профильные лагеря открываются при московских школах третье лето подряд. Однако в этом году эффект от 
их работы должен быть заметно выше. «Весной прошел первый выпуск школ русского языка, – рассказала «НИ» главный 
специалист управления дошкольного  и общего образования Наталья Ваганова.  –  Полный курс  занятий  в  специальных 
группах на базе 267 школ прошли 250 детей. Практически все дети мигрантов могли заниматься недалеко от дома». По 
словам г-жи Вагановой, стодневная программа «языковых» лагерей поможет ребятам закрепить полученный результат. 
Обучение в них финансируется из городского бюджета. Это важно еще и потому, что далеко не все дети мигрантов имеют 
возможность уехать летом из города. Фактически, такой лагерь позволяет совместить приятное с полезным.

Как нам сообщила Наталья Ваганова, собственно изучением русского языка дети занимаются не более 1,5 часа в 
день. Все остальное время они отдыхают, играют и ездят на экскурсии. При этом ночуют дети дома. Эксперты считают, что 
такие лагеря очень важны в системе изучения языка. «Главное, чтобы дети не только учили правила, но погружались в 
языковую среду, – пояснил «НИ» кандидат филологических наук, доцент Московского педагогического государственного 
университета  Леонид  Колосс.  –  В  этом  отношении  очень  важно,  чтобы  такие  лагеря  существовали  при  школах,  где 
большинство детей хорошо говорят по-русски. Сейчас в Москве достаточно много учебных заведений, где учатся дети 
одной  национальности.  Конечно,  в  большинстве  из  них  преподавание  ведется  на  русском,  но  часто  ребята  там,  как 
говорится, варятся в своем соку. Если они между собой будут говорить на родном языке, а учить русский лишь несколько 
часов в день, ощутимого результата не будет. Другое дело, если дети начнут общаться между собой на том языке, на 
котором говорят большинство окружающих. Тогда ребенок, плохо владеющий языком, быстрее и легче им овладеет. Если 
он не знает какого-то слова, одноклассники помогут».

Понятно,  что  детские  «языковые»  лагеря  дают  наибольший  эффект  лишь  в  сочетании  с  развитой  системой 
обучения взрослых. Увы, как раз она в столице пока буксует. Возможно, прорыв на этом направлении произойдет после 
принятия  закона  об  обязательном знании  русского  языка  для  трудовых  мигрантов  –  такие  законы действуют  во  всех 
развитых странах. В середине мая такой законопроект был внесен на рассмотрение в Госдуму. Однако надежды на его 
рассмотрение и принятие экстренными темпами слабы. Да и после принятия пройдет немало лет, прежде чем иностранцы 
начнут плавать в океане русского языка, как рыбы.

«Сейчас в Москве несколько сотен тысяч трудовых мигрантов, и научить сразу всех прилично говорить по-русски 
невозможно,  –  посетовал  в  беседе  с  корреспондентом  «НИ»  главный  специалист  по  миграции  Центра  демографии  и 
экологии человека Никита Мкртчян. – Немаловажно, что по будущему закону обеспечить и оплатить изучение языка должен 
будет работодатель. Но в реальности пойдут на это немногие – и времени, и денег мало. Пусть лучше гастарбайтер не 
покидает  стройплощадку.  На  мой  взгляд,  в  решении  этой  больной  проблемы  нужно  все-таки  найти  какой-то 
дифференцированный подход и обязать знать русский язык на высоком уровне только специалистов, которым это в самом 
деле жизненно необходимо. А потом уж и дворников».
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Государство и диаспора
Даешь вторую Переяславскую Раду!
  14 июня в Киргизии начали подготовку к референдуму о создании конфедерации с Россией. И Киргизия не 

одинока:  согласно  данным опроса  ВЦИОМ,  совместно  с  Международным исследовательским агентством «Евразийский 
монитор»,  к  воссоединению с Россией стремятся 55% граждан Украины,  52% – Белоруссии,  60% – Казахстана, 65% – 
Армении и 77% – Киргизии.

 В Крыму представители пророссийских организаций начали всеукраинскую акцию за воссоединение Украины с 
Россией под лозунгом «Даешь вторую Переяславскую Раду!», которая должна пройти по всей стране.

16.06.2007, http://russian.kiev.ua 
Павел Захаров

Стремление к воссоединению проявляет на Украине большинство рядовых граждан, однако его не разделяют 
политики  в  Киеве.  Более  того,  «оранжевые» откровенно  тянут  Украину  в  НАТО и  надеются превратить  её  в  форпост 
«санитарного кордона», направленного против России. 

О начале акции «Даешь вторую Переяславскую Раду!» было объявлено 13 июня во время приуроченного ко Дню 
России шествия по центру Симферополя. В этом мероприятии приняли участие более 3 тысяч человек, которые пронесли 
по городу транспарант с соответствующей надписью. 

Инициаторами  акции  стали  Русская  община  Крыма  и  партия  «Русский  блок».  Свою  поддержку  идее  новой 
Переяславской  Рады  высказали  также  Партия  регионов,  Русская  община  Украины,  Крымский  казачий  союз  и  другие 
общественные  объединения.  Теперь  организаторы планируют  провезти  транспарант  по  всей  стране,  собирая  подписи 
граждан, а затем передать его в Верховную Раду Украины в 354-ю годовщину Переяславской Рады – 18 января 2008 года. 

Впрочем, позиция основной политической силы на Украине, которая считается дружественной России, – Партии 
регионов  -  остается,  по  меньшей  мере,  двусмысленной.  С  одной  стороны,  она  поддержала  акцию  пророссийских 
организаций. Но, с другой, всё больше становится на точку зрения «оранжевых» в реализации прозападного курса. 

Так, представитель фракции Партии регионов Юрий Мирошниченко в ходе Евроатлантического форума открыто 
заявил, что Украина стремится к членству в НАТО. Форум этот, проходивший 11-13 июня в Киеве, ставил своей главной 
целью ускорение интеграции Украины в «евроатлантический» мир. 

А министр обороны Украины Анатолий Гриценко на днях неожиданно похвалил кабинет Януковича. По его словам, 
он  принимает  необходимые  решения  относительно  реализации  Плана  действий  Украина-НАТО  даже  быстрее,  чем 
предыдущие «оранжевые» правительства. 

«Есть политическая воля, есть умение принимать решения. Даже, как бы это удивительно не звучало, решения 
принимаются быстрее, чем это было при «оранжевых» правительствах», - заявил глава военного ведомства журналистам в 
Брюсселе. 

О новой народной инициативе по воссоединению Украины с Россией и той позицией, которую заняли в связи с 
этим украинские политические силы,  корреспонденту КМ.RU рассказывает лидер Русской общины Украины Константин 
Шуров: 

- Идея этой  акции появилась буквально спонтанно. Я был в Крыму на большой конференции «Великое русской 
слово», когда мне позвонили из оргкомитета и как председателя Русской общины спросили по поводу этой акции, которая 
уже  спонтанно  родилась.  Конечно  же,  Русская  община  Украины  её  поддерживает  –  её  следует  считать  и  в  числе 
организаторов «Переяславской Рады». Это будет, насколько я понимаю, марш по всей Украине, по всем крупным городам. 
Они будут нести большой баннер, на котором люди будут расписываться. И потом, 8-го  января 2008 года, в день Рады, 
этот баннер с подписями будет передан в украинский парламент как волеизъявление народа с предложением народным 
избранникам прислушаться к этой воле и инициировать новую Переяславскую Раду. 

-  Как  вы  думаете,  сколько  граждан  Украины  готовы  поддержать  эту  акцию,  какой  процент  людей  готов  к 
воссоединению с Россией? 

- Думаю, что не  менее половины, а может быть и больше. Дело в том, что сегодня битва за Украину развернулась 
в информационно-духовном пространстве. Я не преувеличиваю, это не метафора – идет настоящая битва за умы и сердца. 
Буквально  два  дня  назад  прошла  большая  конференция  «Европейский  выбор  Украины»,  на  которой  был  выброшен 
мощнейший десант из пяти послов, среди которых было двое послов Соединенных Штатов – один нынешний, другой – 
бывший. Идет массовая обработка квазиэлиты Украины в проамериканском и пронатовском направлении. И, к сожалению, 
там «наверху» она приносит свои плоды. А «внизу» она, естественно, плодов не может принести. И даже организаторы 
«Европейского  выбора  Украины»  признавали,  что  15-летние  усилия  в  этом  направлении  практически  не  принесли 
ожидаемого  ими результата.  Вдобавок  те люди,  которые были на  «Европейском выборе»,  вчера  присутствовали и  на 
другом  мероприятии,  которое  было  посвящено  этнополитике.  То  есть  те,  кто  ваяет  антирусский  курс,  являются 
одновременно и атлантистами, и русофобами. Тут, как говорится, два в одном. 

- Все-таки странная у Партии регионов позиция в связи с этим… 
- А она не странная. Дело в том, что она четко проукраинская. Как вы понимаете, дважды в одну воду войти 

нельзя. То, что они попытались насильничать и сделали в своем внутриполитическом поле – это удалось. Но найти второй 
раз такого же Кучму и второй раз такого же Ельцина – не удалось. Сегодня поменялось руководство России и отношение 
этого руководства к окружающему миру.  Сегодня Россия ощущает себя правопреемницей той,  прежней,  страны,  и она 
начинает возвращать себе исконно принадлежащее ей место в геополитическом раскладе. Вот этого местная квазиэлита не 
учла, и учитывать не собирается. Она привыкла мерить и оценивать Россию по тем партнерам, с помощью которых они 
грабили  Россию.  Но  теперь  в  Москве  поменялось  руководство  и  векторы  у  него  совершенно  другие.  Это  не 
векторворовства,  а  вектор  строительства,  вектор  созидания,  вектор  государственности.  И  это  входит  в  прямое 
противоречие с тем видением, которое есть у украинской квазиэлиты. И она вполне естественно скатывается на тот путь и 
становится на то место, которое ей предопределено историей. Эта квазиэлита будет служанкой чужих геополитических 
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интересов, а могла бы быть партнером России в выстраивании на постсоветском пространстве новой конфигурации. Но, к 
сожалению, здравый смысл ей отказал. 

В Душанбе прошел первый форум выпускников российских вузов
19.06.2007,  http://www.ferghana.ru

Виктор Дубовицкий (Душанбе)
Форум, прошедший на днях в столице Таджикистана, - первая в регионе Средней Азии попытка собрать вместе 

тысячи выпускников российских вузов, окончивших их в разные годы и работающих ныне в независимых государствах. «Мы 
- соотечественники по образованию, а не по прописке, – обратился к участникам Форума выпускников российских вузов 
Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Российской  Федерации  в  Республике  Таджикистан  Рамазан  Абдулатипов.-  Мы 
объединены чувством единой Родины. Мы не просто из СССР, а из единого гуманитарного и научного пространства, и наша 
цель - обеспечить связь времен, обеспечить развитие всех форм нашего сотрудничества».

Независимость - не автаркия
Можно с уверенностью сказать, что главным лейтмотивом в выступлениях участников Форума была благодарность 

некогда единой стране, давшей им образование, вызывающее в настоящее время зависть сегодняшних выпускников многих 
вузов в независимых государствах. По мнению выпускника аспирантуры Института философии АН СССР, академика АН 
Республики Таджикистан Мусо Динаршоева, ни о какой современной науке в Таджикистане без помощи России речи не 
могло быть:  великие достижения таджикско-персидской культуры,  связанные с именами Фирдоуси,  Ал-Хорезми,  Омара 
Хайяма  и  Туси,  к  концу  XIX  века,  когда  регион  попал  в  геополитическую  сферу  влияния  России,  уже  не  оказывали 
благотворного влияния на культуру его народов, за пять последних веков раздавленных волнами жесточайших нашествий. 
Огромная помощь русской, а затем и советской системы образования и науки буквально реанимировали национальные 
культуры народов Средней Азии. Имена Н.П.Остроумова, А.А.Семенова, В.В.Бартольда, Н.А.Наливкина, М.С.Андреева и 
сотен других забытых, к нашему стыду, сподвижников русской культуры, образования и науки, достойны быть вписанными в 
историю народов региона.

По  общему  мнению  участников  Форума,  огромные  преимущества  Таджикистану  дает  не  прекращавшаяся 
принадлежность его ученых советов по защите диссертаций к Высшей аттестационной комиссии (ВАК) России. Из стран 
СНГ такие отношения с российским ВАКом сохранились после 1991 года только у Таджикистана и Белоруссии. Ученые 
Таджикистана получают после защиты российский диплом кандидата или доктора наук, безоговорочно признаваемый во 
всем мире.

«Независимость  -  не  автаркия!»-  эта  мысль  стала  лейтмотивом  в  оценке  необходимости  связей  между 
выпускниками российских вузов. Их альма матер до настоящего времени являются мощными связующими звеньями целых 
поколений  интеллектуалов  в  десятках  странах  мира.  Только  в  Таджикистане  трудятся  тысячи  питомцев  МГУ  имени 
М.В.Ломоносова,  Ленинградского  и  Новосибирского  университетов,  других  крупных,  известных  во  всем  мире  учебных 
заведений.  По словам выпускника Ленинградского университета,  экс-министра иностранных дел Таджикистана Талбака 
Назарова, бывшего в 1980-х годах ректором Таджикского госуниверситета, в те годы в вузы России на обучение по 70 
специальностям ежегодно отправлялось по 500-600 человек.

Уроки японского
«Учеба каждого из нас начиналась со школы: во многом благодаря тому, что мы, таджики, получили среднее 

образование  на  русском  языке,  мы  затем  получили  возможность  обучаться  в  российских  вузах!»  С  этими  словами 
заведующего  кафедрой  Международных  отношений  Российско-Таджикского  (славянского)  университета  (РТСУ)  Джуры 
Латифова нельзя не согласиться: сейчас этот университет - маленький русскоязычный островок в стране, восполняющий 
дефицит специалистов со знанием русского языка в Таджикистане. С выездом из  страны в последние пятнадцать лет 
огромного числа русского и русскоязычного населения уровень знания русского языка в Таджикистане катастрофически 
ухудшается. Сам за себя говорит такой факт: группе из сорока абитуриентов, отправлявшихся на обучение за пределы 
Таджикистана, был предложен диктант на русском языке из 38 слов, каждое из которых состояло из трех-четырех слогов. 
Только семеро из абитуриентов получили оценку «удовлетворительно», а в некоторых работах на 38 слов проверяющие 
насчитали 50 ошибок.

Министерство образования республики, прилагающее огромные усилия для получения квот на обучение в вузах 
стран СНГ, с тревогой констатирует в последние годы факты возвращения недоучившихся студентов из Кыргызстана и 
Казахстана.  Причина  одна  -  неудовлетворительное  знание  русского  языка,  становящееся  непреодолимым  барьером в 
получении вузовского диплома. Трудности восприятия учебника и научных монографий на русском языке отмечаются и у 
аспирантов.

Тяжелые последствия такого положения дел великолепно понимают выпускники российских вузов и аспирантур. 
Поэтому наиболее перспективными направлениями работы своего «братства по образованию» они считают повышение 
квалификации учителей русского языка,  а также восстановление системы стажировок специалистов разного профиля в 
учебных заведениях России.

Подчеркивая значение русского языка для современной науки, воспитанник Института философии РАН, доктор 
философских наук, заведующий кафедрой философии АН Республики Таджикистан Махмадали Музаффар указал на то, 
что в мировой литературе объем переводов на русский язык находится на втором месте, а это означает, что ученые и 
специалисты из  Таджикистана,  владеющие  русским языком на  достаточном уровне,  свободно  могут  работать  в  своей 
области на мировом уровне. «Через русский язык таджики приобщались и будут приобщаться к мировой культуре до конца 
своей жизни. Наше поколение вряд ли дождется прямых переводов с японского языка на таджикский, и  единственный 
выход - поддерживать знание русского языка!», - подчеркнул М.Музаффар.

Ответом  на  опасения  и  тревоги  участников  Форума  в  этой  области  прозвучали  слова  Чрезвычайного  и 
Полномочного Посла России в Таджикистане Рамазана Абдулатипова об объявлении Года русского языка в Таджикистане. 
Это, конечно же, послужит повышению его статуса в стране, поднимет уровень интереса к нему, а также создаст условия 
для освоения различными слоями населения.
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Посол  указал  на  то,  что  в  данной  области  -  непочатый  край  работы.  В  частности,  в  Таджикистане,  где 
конституционно русскому языку придан статус «языка межнационального общения», до сих пор не существует правовой 
расшифровки этого понятия. Вместе с тем вызывает сомнение то, что русский (да и любой другой) язык можно изучить, 
занимаясь им два часа в неделю. Именно столько часов выделено на его изучение в средних школах Таджикистана. «Не 
надо заблуждаться в том,  что знание русского языка здесь,  в  Таджикистане,  нужно России.  Оно нужно,  прежде всего, 
Республике  Таджикистан,  -  подчеркнул  посол.  -  Интеграция  страны  в  мировое  сообщество,  формируемое  единое 
гуманитарное пространство стран СНГ, предполагает наличие единого информационного носителя, которым и является 
русский язык».

Пожелания, цели и задачи
В своем обращении участники Форума подчеркнули, что он «стал возможен благодаря поступательному развитию 

отношений между Россией и Таджикистаном, возрождению великого духовного потенциала наших народов. Совместное 
творчество  выпускников  российских  вузов  Таджикистана  призвано  стать  важнейшим  консолидирующим  элементом 
создания единого гуманитарного пространства стран СНГ, живым организмом, связывающим все страны и народы».

Участники Форума призвали всех своих однокашников вспомнить великое студенческое братство прежних лет и 
способствовать консолидации творческих усилий выпускников российских вузов,  независимо от места их проживания и 
сферы нынешней деятельности: мы остались друзьями, и наши страны – Таджикистан и Россия – сотрудничают во всех 
областях.

В  своем  обращении  к  президенту  Республики  Таджикистан  Э.Рахмону  и  президенту  Российской  Федерации 
В.Путину  участники  Форума  просят  руководителей  государств  содействовать  организации  и  проведению  форумов 
выпускников российских вузов Таджикистана на регулярной основе, а также проработать вопрос о проведении аналогичного 
форума в Москве для тех таджикских выпускников, которые постоянно проживают в России; шире использовать потенциал 
выпускников российских вузов в целях дальнейшего культурного, научно-технического и делового сотрудничества между 
Республикой  Таджикистан  и  Российской  Федерацией;  расширить  возможности  приема  на  обучение,  стажировку  и 
повышение  квалификации  в  образовательных  учреждениях  России  граждан  Таджикистана  на  льготной  основе; 
содействовать  созданию  и  деятельности  Российского  центра  науки  и  культуры  в  Республике  Таджикистан,  а  также 
созданию в Республике Таджикистан клубов любителей русского языка; оказывать помощь выпускникам российских вузов 
Таджикистана в направлении им литературы,  периодических изданий, аудио- и видеоматериалов для развития знаний, 
полученных  в  российских  вузах,  для  поддержания  знаний  русского  языка  и  культуры  России;  проводить  работу, 
направленную на установление прямых научных контактов между таджикскими и российскими вузами на основе подписания 
между ними соглашений о сотрудничестве.

На  такой  конструктивной  ноте  окончился  первый  Форум  выпускников  российских  вузов  Таджикистана,  с 
плодотворной работой участников которого связываются большие надежды как в Таджикистане, так и в России.

Об авторе: Виктор Дубовицкий - доктор исторических наук, эксперт ИА «Фергана.Ру», Душанбе, Таджикистан.

Русский язык Образование Культура
Язык и общество: старые проблемы, новые подходы

Владимир Алексеев, председатель Временной контрольной 
комиссии по вопросам содействия применению норм 

европейского законодательства Харьковского областного 
совета

5 июля 2007 года Харьковский областной совет принял Программу использования и развития русского языка на 
Харьковщине,  который подготовила  Временная  контрольная  комиссия  облсовета  по  вопросам содействия  применению 
норм европейского законодательства в соответствии с решением облсовета относительно регионального статуса русского 
языка от 3 июня 2006 года. Напомню, что этот статус русский язык приобрел согласно с обязательствами Украины перед 
Советом Европы, после того, как наше государство ратифицировало Европейскую хартию региональных языков или языков 
меньшинств.  Следует  отметить,  что  эта  программа  должна  была  быть  принятая  еще  в  конце  прошлого  года,  но 
противодействие  со  стороны  прокуратуры,  судебная  приостановка  решения  совета,  защита  этого  решения  в  судах  в 
течение  почти  восьми месяцев  отняли много  времени.  Лишь после  того,  как  Харьковский  облсовет  выиграл все  суды 
относительно своего решения по региональному статусу русского языка (Киевский районный суд г. Харькова и Печерский 
районный суд г. Киева), было снят судебный запрет на деятельность Комиссии облсовета по содействию европейскому 
законодательству,  и мы смогли сосредоточиться именно на разработке Программы использования и развития русского 
языка на Харьковщине. 

Иногда приходится слышать – русскому языку ничего не угрожает, так зачем тогда эта Программа? Языку Пушкина 
и Гоголя действительно ничего не угрожает, чего нельзя сказать о праве и возможности наших граждан им пользоваться. 
Вот,  например,  подготовка и повышение квалификации учителей русского языка сопровождается многими проблемами. 
Внедряются  административные  ограничения  на  использование  русского  языка  в  разных  сферах  жизни,  создаются 
искусственные  ограничения  на  использование  русского  языка  в  образовательном процессе.  А  с  какой  настойчивостью 
чиновники Минкульттуризма пытаются искоренить русский язык из кинопроката! 

Да,  в  нашей  Конституции  торжественно  провозглашено,  что  «в  Украине  гарантируется  свободное  развитие, 
использование и защита русского, других языков национальных меньшинств Украины». Но невзирая на конституционные 
гарантии свободного развития, использования и защиты русского языка в Украине, реальные процессы, которые имеют 
место в государстве, противоречат вышеупомянутым конституционным гарантиям. На законодательном уровне запрещено 
использование русского языка в рекламе, вопреки требованиям ст.15 Конституции Украины искусственно ограничивается 
использование  русского  языка  на  радио,  телевидении,  в  кинопрокате,  причем  без  учета  потребностей  зрителей  и 
радиослушателей.  Осуществляется  целенаправленная  политика  ликвидации  высшего  образования  на  русском  языке, 
студенты  высших  учебных  заведений  лишены права  избирать  язык  обучения.  Ситуация  усугубляется  искусственными 
ограничениями  на  использование  русского  языка  в  деятельности  органов  государственной  власти  и  местного 
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самоуправления, в судопроизводстве, в экономической и социальном жизни, в образовательном процессе дошкольных и 
общеобразовательных  учебных  заведений,  который  сопровождается  фактическим  лишением  родителей  права  самим 
определять язык обучения своих детей. Последняя «новация» - запрет тестирования выпускников русскоязычных школ на 
русском языке.

Большинство актов, внедряющих эти ограничения, приняты на общегосударственном уровне, и их приведение к 
требованиям действующего законодательства находится вне компетенции Харьковского областного совета. В то же время 
следует отметить, что на Харьковщине сохранен высокий уровень украино-российской толерантности, по большей части 
благодаря уравновешенной позиции тех местных органов государственной власти и местного самоуправления, которые в 
своей языковой политике руководствуются существующими в области реалиями, а не мертворожденными догмами. Этой 
позицией и объясняется относительно небольшое количество жалоб от граждан относительно нарушения их культурно-
языковых прав. Позитивную роль в сохранении междунационального согласия на Харьковщине играет  малочисленность 
национал-радикальних организаций  и  их незначительное влияние на  ситуацию в  области.  Но все же на региональном 
уровне до сих пор имеют место ограничения относительно реализации конституционных гарантий граждан относительно 
свободного использования русского языка.

В  частности,  на  Харьковщине  сокращение  сети  общеобразовательных  учебных  заведений  с  русским  языком 
обучения за период с 1996 г. по 2006 г. составляет 32,8% (с 204 школ в 1996 г. до 137 школ в 2006 г.), а учеников, которые 
обучаются на русском язые – на 63,3% (с 218697 учеников в 1996 г. до 80234 учеников в 2006 г.). В 2006/2007 учебном году 
на украинском языке обучается 191300 учеников, что составляет 72,03% от общего количества учеников (соответственно на 
русском языке обучается 27,97% учеников). В то же время, согласно последней переписи населения, в Харьковской области 
русский  язык  как  родной  определили 44,3% от  общей численности  населения области.  Таким образом,  больше трети 
(36,9%) русскоязычных жителей Харьковщины лишены возможности реализовать свое право обеспечить своему ребенку 
среднее образование на родном русском языке. Еще более напряженной является ситуация в г. Харькове: если русский 
язык признали родным 65,9% харьковчан, то число русскоязычных школ в областном центре составляет лишь 27,8% (51 из 
180).

Характерной  является  тенденция  уменьшения  доли  учеников,  которые  обучаются  на  русском  языке  на 
Харьковщине: если в выпускных 11 – 12 классах процент тех, кто учится на русском, составляет 31% – 33%, то в недавно 
набранных начальных классах доля тех,  кто обучается на русском,  уже уменьшена до 23% – 26%. К тому же следует 
отметить, что в библиотеки учебных заведений за период 2003 – 2006 гг. поступило лишь 22,97% экземпляров учебно-
методической и художественной литературы на русском языке от общего количества литературы, которая направлялась в 
школы. 

Практически  полностью  лишено  русскоязычное  население  области  возможности  предоставлять  образование 
своим детям на родном языке в сфере профессионально-технического образования. В 2006/2007 учебном году из 20651 
учащихся профессионально-технических учебных заведений Харьковщины все 20651 учащихся обучались на украинском 
языке. Учебно-методическая литература на русском языке в профессионально-технических учебных заведениях вообще не 
используется. 

Таким образом, на Харьковщине имеет место несоблюдение требований ч.4 ст. 53 Конституции Украины, согласно 
с  которой  «гарантируется  право  на  обучение  на  родном  языке».  Такая  ситуация  сложилась  в  основном  благодаря 
искусственному сокращению сети учебных заведений и классов с русским языком обучения и лишения родителей права 
свободного  выбора  языка  обучения своих  детей.  Зловещую роль  в  этом сыграл  недоброй памяти  совместный приказ 
Харьковских  обл.- и горисполкома №547/31 от 27.06.1995 г., давший зеленый свет ликвидации русских школ, который не 
отвечает Конституции, новым реалиям и потому должен быть упразднен.

Не обеспечиваются права русскоязычного населения при получении услуг в медицинской, юридической сферах, на 
транспорте. Практически все вывески на заведениях и учреждениях в городе Харькове и других городах и райцентрах 
Харьковской области выполняются только на украинском языке. 

Все это свидетельствует о несоблюдении требований ч.3 ст.10 и ч.4 ст.53 Конституции Украины, норм Законов 
Украины  «О  языках  в  Украинской  ССР»  и  «О  ратификации  Европейской  хартии  региональных  языков  или  языков 
меньшинств» и требует реализации комплекса мероприятий по реальному обеспечению культурно-языковых прав граждан, 
гарантированных им Конституцией и законами Украины.

Именно такие мероприятия содержатся в Программе использования и развития русского языка на Харьковщине на 
2007  –  2012  года,  одобренной  сессией  областного  совета  5  июля  с.г.  Предусмотрено   финансирование  выполнения 
мероприятий этой Программы в сумме не менее чем 400 тыс. гривен на год (на второе полугодие 2007 года – 201 тыс. 
гривен). Кстати, большинство мероприятий Программы планируется осуществить вообще без бюджетного финансирования, 
средства  планируется  направить  в  основном  на  культурологические  мероприятия,  на  подготовку  и  повышение 
квалификации учителей русского языка и литературы, на проведение конкурсов и олимпиад по русскому языку и литературе 
среди ученической молодежи и студентов.

Конечно, жизнь не стоит на месте, разрешаются одни проблемы и возникают другие, потому решением областного 
совета предусмотрено последующее совершенствование Программы, разработка текущих планов ее выполнения в тесном 
взаимодействии  комиссий  областного  совета  и  соответствующих  управлений  облгосадминистрации.  В  этой  работе 
планируется использовать ту же методику и подходы,  что и при разработке Программы – то есть максимальный учет 
предложений педагогической общественности, депутатов советов всех уровней, общественных организаций и национально-
культурных  обществ  и  их  последующая  проработка  на  базе  европейских  правовых  норм,  введенных  в  наше 
законодательство Законом Украины «О ратификации Европейской хартии региональных языков или языков меньшинств». 
Потому, пользуясь случаем, предлагаю всем заинтересованным сторонам подавать предложения относительно реализации 
и совершенствования программы в областной совет и заверяю, что они будут внимательно рассмотрены.

К сожалению, решение многих проблем, которые содержались в замечаниях и предложениях, ранее поданных в 
Комиссию,  находится  вне  компетенции  областного  совета  –  например,  внесение  изменений  в  действующее 
законодательство и устранение из него дискриминационных положений относительно русского языка, что может сделать 
только Верховная Рада Украины. Безусловно, эти вопросы нужно решать, и здесь нам очень помогло творческое наследие 
Евгения Кушнарева. В свое время под руководством и при непосредственном участии Евгения Петровича были наработаны 
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предложения относительно внесения изменений в 28 законов Украины, с целью устранения из них дискриминационных 
положений относительно языковых прав граждан и согласования этих законов с нормами европейского законодательства. 
Поэтому одновременно с принятием Программы Харьковский областной совет принял обращение к Президенту и Кабинету 
министров  Украины  с  просьбой  в  культурно-языковой  политике  руководствоваться  нормами  Европейской  хартии 
региональных языков  или  языков  меньшинств,  которая является частью национального  законодательства  Украины,  не 
допустить ограничения этих норм, а также внести на рассмотрение Парламента законопроект, в соответствии с которым 
должны быть реализованы предложения Евгения Петровича Кушнарева относительно согласования норм законов Украины, 
которые  регулируют  культурно-языковые  правоотношения  в  государстве,  с  европейскими  обязательствами  Украины. 
Поэтому можно абсллютно обоснованно утверждать, что хоть Евгения Кушнарева и нет с нами, но дело его живет.

Напоследок следует заметить, что хоть эта Программа, принятая Харьковским областным советом, посвящена 
использованию и развитию русского языка, она является наглядным примером единения двух крупнейших народов, которые 
живут в Украине. Важно, что Программа развития и использования русского языка на Харьковщине органически дополняет 
областную Программу развития и функционирования украинского языка на 2004 – 2010 годы, принятую еще свыше трех лет 
тому назад. К тому же следует отметить, что за Программу развития и использования русского языка на Харьковщине 
проголосовали представители разных этнических групп,  которые представлены в депутатском корпусе Харьковщины, а 
одним из мероприятий Программы является празднование дня украино-российского единения, которым определен день 
Переяславской рады. 

Значительно  более  важным  является  то,  что  практическая  реализация  этой  Программы  станет  наглядным 
свидетельством,  что  Украина  в  действительности  является  общим домом всех  национальностей,  ее  населяющих,  без 
деления на сорта или категории, с равными правами для всех ее граждан. Потому что без наличия таких настроений в 
обществе ни о каких толерантности, взаимопонимании или согласии говорить не приходится, а без этого, в свою очередь, 
отсутствует  фундамент  государства.  Поэтому  пожелаем  успешной  реализации  мероприятий,  предусмотренных  в 
Программе развития и использования русского языка на Харьковщине, единства в этом деле всех конструктивных сил и 
преодоления противодействия европейским подходам тех, кто живет позавчерашним днем и не в состоянии воспринять 
реалии ХХІ века.

Перевод с украинского - автора.

Верните канал
Галина Выборонова, г.Тараз, Казахстан

В  конце  мая  с.г.  лидеры  18  общественных  организаций,  национально-культурных  центров  и  религиозных 
конфессий  области  обратились  к  депутату  Мажилиса  Парламента  РК  Дариге  Назарбаевой  с  одной  просьбой: 
поспособствовать возвращению телеканала «Евразия» в его прежнем варианте.

«Последние события, связанные с сокращением  вещания на русском языке телевизионного канала «Евразия», - 
говорится в обращении, - вызвали  шквал телефонных звонков в наши организации. Звонят  представители различных 
национальностей, люди разных возрастов и социальных групп, в  последней надежде вернуть телеканал «Евразия» в его 
первозданном виде.

Мы полагаем, что в определении информационной и культурной политики должны учитываться интересы всех 
слоев общества, в том числе и интересы  тех людей, кто выстоял в суровое время и создал для нас основы экономического 
развития.  В  дневное  время  основными  зрителями  канала  «Евразия»  являются  пенсионеры,  для  которых телевидение 
остается единственным окном в мир, хрупкой  связью с прошлым, настоящим и будущим…» 

- Мы считаем, что «Евразия» должна остаться «русским» каналом, - комментирует обращение один из его авторов, 
председатель Русской общины Тараза Светлана Чаутина. - Ведь если издаются русскоязычные газеты, то почему бы не 
существовать  одному-единственному  каналу,  вещающему  на  русском языке?  А  для  соблюдения  принципа  «50  на  50» 
другой канал сделать полностью на государственном языке. Кстати, подобная практика и существовала раньше, и все при 
этом были довольны.

Примечательно, что организации, подписавшие обращение, абсолютно разные. Здесь движение «Поколение» - и 
«Союз молодежи Жамбылской области», Центр поддержки демократии - и православная церковь. Национально-культурные 
центры: азербайджанский, украинский, польский, татаро-башкирский, чечено-ингушский, дунганский, грузинский, греческий, 
а также Ассоциация курдов…

Кстати,  другое  подобное  письмо  тех  же  авторов  полетело  в  Министерство  иностранных  дел  России. 
«Русскоговорящие граждане Республики Казахстан, - говорится в нем, - являющиеся большей своей частью этническими 
русскими, считают, что неразрывно связаны с Россией и имеют право на получение информации на родном языке, на 
сохранение и развитие культурных связей со своей исторической родиной. В этом случае, надеяться нам возможно лишь на 
ясную  и твердую позицию  политических структур Российской Федерации.  Пора объявить своим соотечественникам в 
Казахстане и Средней Азии, на что нам следует рассчитывать в будущем».

Министру иностранных дел РФ ЛАВРОВУ С.В. ( Копия: Послу РФ в РК ШВЕЦУ В.Н.) 
Уважаемый Сергей Викторович!

Русская  община  и  другие  общественные  организации,  представляющие  интересы  русскоязычного  населения 
Джамбулской области Республики Казахстан, обращается к Вам с нашей болью.

До недавнего времени мы все являлись телезрителями единственного в Казахстане вещающего на русском языке 
телеканала «Евразия». Это был практически российский «Первый канал» с вкрапленной в него казахстанской рекламой. 
Однако вот уже месяц половину эфирного времени канала «Евразия» занимают казахские передачи. Это при том, что 
львиная  доля  вещания  остальных  7  телеканалов  ведется  на  казахском  языке.  Это  нововведение  вызвало  шквал 
телефонных звонков и обращений в наши организации. Звонят представители различных национальностей, люди разных 
возрастов и социальных слоев, в последней надежде, что мы поможем им вернуть российский канал. 

Российская  Федерация  объявила  2007  год  -  Годом  русского  языка.  В  связи  с  этим,  мы  полагаем,  что  Вы 
определите позицию РФ в вопросе российского телевещания.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

75



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Русскоговорящие граждане Республики Казахстан, являющиеся большей  своей частью этническими русскими, 
считают, что неразрывно связаны со своей Родиной – Россией и имеют право на получение информации на родном языке, 
на сохранение и развитие культурных связей со своей исторической родиной. В этом случае, надеяться нам возможно лишь 
на ясную  и твердую позицию  политических структур Российской Федерации. Пора объявить своим соотечественникам в 
Казахстане и Средней Азии, на что нам следует рассчитывать в будущем. 

Необходима ли России сфера влияния русского языка и культуры?
В Русскую общину обращаются сотни людей в  полном недоумении  как  от  действий казахстанских властей в 

информационном пространстве, так и от позиции «невмешательства» российской стороны. И если резать по живому для 
казахских чиновников привычно, то нам ощущать это больно.

В Казахстане нет, и не может быть, других защитников Русского языка и Русской культуры, кроме организаций 
российских соотечественников и тех этнических групп, для которых русский язык стал родным. Надеемся, что наши усилия 
по сохранению общего с Россией культурного и информационного пространства поддержит и Государство Российское. 

Председатель  Русской  общины Тараза  Светлана  ЧАУТИНА,  Председатель  Азербайджанского  национально-
культурного  центра  Гусейн  НАСИРОВ,  Председатель  Движения  «Поколение»  г.  Тараз  Зубира  БЕЛЯЕВА,  
Президент Ордена свободной журналистики «Форпост» Татьяна ПАК, Председатель Украинского культурного  
центра  «Днипро»  Федор  КЛИМЕНКО,  Председатель  Польского  культурного  центра  Виктор  КАНЕВСКИЙ,  
Председатель Общества греков Жамбылской области Георгий БУЮКИДИ, Председатель Татаро-башкирского 
культурного  центра  Амир  ХАЛИКОВ,  Председатель  Чечено-ингушского  национально-культурного  центра  
«Вайнах» Рамзан МАГОМАДОВ, Президент Ассоциации дунганских культурных центров Жамбылской области  
«Вынхуа» Рашид БАКИРОВ, Председатель Жамбылской областной курдской ассоциации «Якбун» Абдукарим 
СУЛЕЙМАНОВ,  Председатель  Грузинского  культурного  центра  «Самшобло»  Зураб  ДЖАНАШИЯ,  
Председатель  общественного  объединения  «Жамбыл  Жастары»  Андрей  ЕМЕЛИН,  Председатель  Союза 
молодежи  Жамбылской  области  Ляззат  АЙНАБЕКОВА,  Руководитель  Молодежного  авиационного  центра  
Анатолий КИСИЛЬ, Председатель Фонда поддержки образования молодежи Ермек МУСТАФАЕВ, Заместитель  
директора Центра поддержки демократии Эдуард ПАК, Настоятель Успенского храма о. Борис (КИНЯК)

Фестиваль «Великое русское слово» в Крыму
А.Докучаева

 В  Крыму  с  6  по  12  июня  с.г.  прошел  первый  международный  фестиваль  «Великое  русское  слово».  Его 
организаторы — Верховный Совет и Совмин автономии,  Министерство культуры и туризма Украины,  МИД Российской 
Федерации, Правительство Москвы, Украинская ассоциация русского языка и литературы, Блок «За Януковича» и Русская 
община Крыма.  По программе фестиваля прошел целый ряд мероприятий в  разных городах Крыма и международная 
конференция «Русский язык в поликультурном мире», состоявшаяся в Ялте 8 июня. 

Впервые в конференции участвовали как политологи, занимающиеся проблематикой функционирования русского 
языка, так и преподаватели языка в школах и вузах. Участвовала в конференции и делегация Института стран СНГ. 

На конференции состоялась очень серьезная дискуссия, в результате которой пришли к выводу, что на Украине 
происходит насильственная дерусификация, несмотря на то, что русский язык – это основной язык для большей половины 
населения, и вопреки тому, что даже экономика диктует необходимость полноценного функционирования русского языка в 
стране.

Участники конференции приняли резолюцию (публикуем ниже) и два обращения к премьеру Виктору Януковичу. В 
одном из них главу украинского правительства просят не допустить третьей ратификации языковой хартии с урезанным 
объемом прав и свобод, в другом - предлагают создать при Кабмине экспертный совет ученых-русистов (первое из них – 
размещена ниже). 

Резолюция Международной   конференции «Русский язык в 
поликультурном мире», г. Ялта,  8 июня 2007 г.
В  рамках  конференции  прошла  работа  по  трем  тематическим  направлениям:  «Русский  Мир  в  контексте 

глобальных процессов современности»,  «Русистика и русофония»,  «Проблемы преподавания русского языка».  В своих 
докладах  и  выступлениях  участники  конференции отметили актуальность  проблем,  связанных с  функционированием и 
развитием русского языка за пределами Российской Федерации и, прежде всего, на Украине.

На  конференции  было отмечено,  что  русский  язык  имеет  распространение  не  только  в  границах  Российской 
Федерации,  но  и  за  ее  пределами,  в  том  числе  и  на  Украине;  выступает  интегрирующим  фактором  в  современном 
поликультурном мире.

Среди поднятых проблем наиболее значимыми являются следующие:
•     Состояние   правовой   защиты  русского   языка  и  русскоязычных   граждан   в Украине.
•     Создание правовых основ культурно-языкового пространства.
•    Необходимость     утверждения     русского     языка     в     качестве     другого государственного на Украине.
•     Установление  равноправного  и  плодотворного  диалог  и  сотрудничества  двух  основных  социокультурных 

составляющих Украины - русскокультурной и украинскокультурной.
•     Признание русских на Украине в качестве государствообразующего этноса. 
Участники конференции признали необходимым:
1.    Рекомендовать  органам местного самоуправления разработать комплексные региональные    программы 

развития    русского    языка    и    обеспечить юридическую защиту его функционирования.
2.    Создать в регионах Украины опорные русскоязычные центры,  которые будут  осуществлять методическое 

обеспечение преподавателей русского языка и литературы.
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3.   Образовать     Международный   фонд   «Великое  русское   слово»,   задачей которого   будет   поддержка  
русской   культуры   и   русского   языка   на территории   Украины,   а  также   проведение  Международного   фестиваля 
«Великое русское слово».

4.   Органам     государственной     власти,     общественным     и     политическим организациям   всемерно  
противодействовать   попыткам   ревизии   текста Европейской хартии региональных языков или языков меньшинств и не 
допустить тотальную украинизацию, осуществляемую административными методами.

5.    Предложить  сформировать  при  Кабинете  министров  Украины  экспертно-консультативный   Совет   по 
социокультурному диалогу  и  ввести  в  пего представителей основных культурно-языковых групп населения Украины.

6.   Способствовать регулярному  проведению  фестиваля  «Русское  слово»  и расширить круг его участников.
7.    Инициировать широкое изучение русскоязычного пространства на Украине, создав    специализированную 

лабораторию    при    кафедре    филологии Крымского республиканского института последипломного педагогического 
образования.

8.   Расширить употребление терминов русистика и русофония, сосредоточив внимание лингвистов на изучении 
функционирования русского языка в других странах и его взаимодействия с другими языками.

9.    Объединить  усилия  ученых-лингвистов,  методистов  и  учителей-практиков  для    создания    учебно-
методических   комплексов   по   русскому  языку   и литературе.

10.  Ходатайствовать  перед  МОН  Украины  о  разработке  технологии  контроля  за  осуществлением  выбора  и 
непрерывности изучения курса «русский язык» в школах и классах с украинским языком обучения.

11. Способствовать   информированию       общественности    о    праве    выбора родителями учащихся курса 
«русский язык» и языка обучения в школе.

12. Привлекать общественные организации и органы государственной власти Украины и России популяризации и 
мотивации изучения русского языка как языка международного и межнационального общения.

13. Ходатайствовать    перед    МОН    Украины    о    проведении    IV    этапа Всеукраинских олимпиад среди 
школьников в номинации «русский язык и литература» и защиты конкурсных работ МАН.

14. Ходатайствовать   перед   МОН   Украины   о   проведении   Всеукраинского конкурса «Учитель года» в  
номинации «русский язык и литература».

15. Ходатайствовать перед МОН Украины включить номинацию «русский язык и   литература»   во   Всеукраинский 
конкурс   ученического   творчества, проводимый под эгидой Президента Украины.

16. Поддержать    идею    проведения    Международной    научно-практической конференции  «Русский язык в 
поликультурном мире» в таком  формате (политологи - общественные деятели - ученые-лингвисты - методисты - учителя).

17. Проблемы, поднятые на секции «Проблемы преподавания русского языка», осветить на страницах предметных 
журналов.

18. Привлечь к дискуссии о проблемах, обсуждаемых на секции, учителей-словесников Украины через СМИ.
19.  Просить     Росзарубежцентр  организовать  специальные курсы повышения  квалификации для  методистов 

русского языка и литературы ИПО Украины.
20. Ходатайствовать перед МОН Украины о  введении русского языка как обязательного предмета в школах с 

украинским языком обучения.
21. Провести съезд    общественных организаций, поддерживающих русский язык и русскую культуру в Украине.
22. Кабинету    министров    Украины    предложить    использовать    потенциал социологов, политологов, 

специалистов в области языковой национальной политики   в - подготовке   опросных   листов,   концепции   Всеукраинской 
переписи     населения.     Проинформировать     правительство     Российской Федерации об итогах состоявшейся 
конференции и обратиться с просьбой обеспечить   реализацию   Украиной   «Решения   о   проведении   переписей 
населения   раунда   2010   года   в   государствах-участниках   Содружества Независимых Государств», подписанного на  
саммите глав государств СНГ в Минске в ноябре 2006 года.

Обращение участников Международной научно-практической конференции 
«Русский язык в поликультурном мире» к лидеру Партии регионов, 
Премьер-министру Украины Януковичу В.Ф., г. Ялта,  8 июня 2007 г.
Уважаемый Виктор Федорович!
Европейский  выбор  Украины,  приобщение  к  европейским  правовым  нормам  и  признание  приоритета  прав 

человека наивысшей ценностью, является фундаментальным принципом государственного строительства на Украине.
Разрешение культурно-языковых проблем Украины и стабилизация ситуации в обществе и государстве на основе 

европейского законодательства невозможны без реального обеспечения культурно-языкового равноправия граждан.
Ратификация Украиной Европейской Хартии региональных языков или языков меньшинств является необходимым 

условием обеспечение прав человека на Украине.
К  сожалению,  как  стало  известно  из  Первого  периодического  доклада  Украины  о  выполнении  Украиной 

Европейской Хартии региональных языков или языков меньшинств, подготовленного для Совета Европы Министерством 
юстиции  Украины,  планируется  подача  от  Кабинета  Министров  Украины  законопроекта  об  изменениях  в  Законе  о 
ратификации  Европейской  Хартии,  который  не  отвечает  принципам  языковой  политики,  принятым  в  странах  -  членах 
Совета Европы.

Одновременно  следует  учесть,  что  Европейская  Хартия  региональных  языков  или  языков  меньшинств 
действительно требует пересмотра с целью устранения нарушений Конституции, допущенных при повторной ратификации 
Европейской Хартии 15 мая 2003 года.

Впервые ратификация Хартии состоялась 24 декабря 1999 г., а Закон о ратификации вступил в силу 30 декабря 
1999 г. после его официальной публикации. Впоследствии данный Закон был отменен Конституционным судом Украины по 
процедурным основаниям, при этом возражений по содержанию данного закона КС не имел.
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При повторной ратификации Хартии в 2003 г. Хартия могла быть ратифицирована с объемом прав и свобод не 
меньшим,  чем  было  установлено  Законом  о  ратификации  от  1999  г.,  на  основании  ст.  22  Конституции  Украины,  не 
допускающей снижения уровня прав и свобод. Именно такой вариант ратификации предлагал тогда член фракции Партии 
Регионов  (ныне  -  мэр  г.  Харькова)  Михаил  Добкин.  Однако  вопреки  нормам  ст.22  Конституции  Украины  повторная 
ратификация  Европейской  Хартии  региональных  языков  или  языков  меньшинств  была  произведена  с  существенным 
сокращением прав и свобод граждан.

Уважаемый Виктор Федорович, просим Вас не допустить очередного грубого нарушения европейских принципов 
языковой политики.

В частности, просим Вас взять под личный контроль деятельность, связанную с разработкой законодательных 
предложений по Европейской Хартии региональных языков или языков меньшинств, вменив в обязанность разработчикам 
подготовить  изменения  в  Закон  Украины  «О  ратификации  Европейской  Хартии  региональных  языков  или  языков 
меньшинств», предусматривающие устранение нарушений норм статьи 22 Конституции Украины путем возврата к варианту 
ратификации Европейской хартии от 24 декабря 1999 года, восстановив таким образом ранее достигнутый уровень прав и 
свобод граждан Украины.

По поручению участников Конференции С.П. Цеков

ШОС: интеграционные проекты в области образования
Проблемы и перспективы

19.06.07,  http://www.russkie.org 
Алексей Власов  

Проблема  развития  и  совершенствования  сотрудничества  в  образовательной  сфере  между  странами  СНГ 
постоянно присутствует в повестке дня на саммитах Содружества и двухсторонних переговорах постсоветских лидеров. 
Однако нельзя констатировать, что за время, прошедшее с момента распада СССР, потенциал взаимодействия в этой 
сфере был реализован в достаточной степени. 

Центробежные  тенденции,  к  сожалению,  затронули  не  только  политическую  и  экономическую  сферы,  но  и 
механизмы социо-культурного взаимодействия, хотя сама логика развития независимых государств диктовала иной выбор - 
сохранить  единое  образовательное  пространство  как  залог  повышения  конкурентоспособности  стран  Содружества. 
Необходимо признать, что факторы «политической целесообразности» возобладали над интеграционной логикой. 

Вступление  в  болонский  процесс  и движение  к  общеевропейским стандартам,  в  какой-то  мере,  способствуют 
преодолению  кризисных  явлений  в  сфере  высшей  школы,  которые  были  характерны  для  всех  без  исключения 
постсоветских государств. Однако болонская модель - не панацея от всех проблем, к тому же часто за яркой упаковкой 
«общих стандартов» скрывается низкое качество образовательных услуг и стремление «казаться», а не «быть». 

Создание  Шанхайской  органнизации  сотрудничества  предоставило  России  и  странам  Центральной  Азии 
возможность по иному взглянуть на процесс эффективного взаимодействия и интеграционных связей не только в сфере 
безопасности и трансграничных связей, но и в области образовательных, социо-культурных проектов. Приобретенный опыт 
оказался достаточно позитивным. Почему? Прежде всего потому, что в отличие от интеграционных проектов в рамках СНГ 
идеология  взаимодействия  в  системе  ШОС  лишена  множества  негативных  факторов  субъективного  порядка. 
Прагматичность в соединении с консенсусным началом формирует пространство доверия и именно это поле вбирает в себя 
наиболее динамичные и успешные проекты. 

Впрочем,  об  успешности  интеграционных проектов  в  области  образования мы можем говорить  пока  только  в 
будущем времени, но позитивные предпосылки очевидны. 

Несколько  дней  назад  в  Секретариате  ШОС  состоялось  очередное  заседание  экспертной  рабочей  группы 
государств-членов ШОС по сотрудничеству в области образования. В заседании приняли участие делегации Республики 
Казахстан,  Китайской Народной  Республики,  Кыргызской  Республики,  Российской  Федерации,  Республики  Таджикистан, 
Республики  Узбекистан  и  представители  Секретариата  ШОС.  В  ходе  заседания  был  обсужден  и  принят  за  основу 
консолидированный  проект  Соглашения  между  правительствами  государств-членов  ШОС  о  взаимном  признании 
документов об образовании. Одобрены структура ежегодного доклада министрам образования государств-членов ШОС о 
сотрудничестве  в  области  образования  и  окончательный  вариант  первого  номера  Информационного  бюллетеня  о 
сотрудничестве государств-членов ШОС в области образования. 

Очевидно, что на современном этапе деятельности Шанхайской организации вопрос о координации действий в 
сфере  образования  между  странами-участницами  ШОС  приобретает  особое,  исключительно  важное  значение. 
Необходимость  координации  действий  РФ,  Китая,  центрально-азиатских  государств  в  сфере  подготовки 
квалифицированных  специалистов  во  всех  областях  гуманитарных и  естественнонаучных знаний  абсолютна  очевидна. 
Продвигаясь  в  направлении стандартизации системы высшей школы в рамках  Болонского процесса страны-участницы 
ШОС имеют уникальную возможность обогатить формальный набор требований болонской системы содержанием, более 
соответствующим национальным традициям образовательных моделей Китая, России, Казахстана, других стран. Логика 
взаимодействия очевидна - не через противопоставление, а через взаимодополнение. 

Интересы  Китая,  одного  из  ключевых  игроков  на  рынке  мировых  образовательных  услуг,  также  связаны  с 
возможно более «мягкой» адаптацией собственной образовательной модели через инструменты взаимодействия в рамках 
ШОС  к  общеевропейским  и  мировым  стандартам.  Традиции  китайского  образования  на  протяжении  многих  столетий 
развивались в несколько ином ключе, более соответствующем духу, истории и культуре этого народа. Поэтому, включаясь в 
интеграционные процессы в образовательной сфере и бережно относясь к «образовательному багажу», накопленному за 
тысячелетия, китайское руководство рассматривает образовательное сотрудничество в рамках ШОС как адаптационный 
инструмент, позволяющий решить стратегическую задачу с минимальными издержками. Россия,  в свою очередь, имеет 
возможность обратиться к китайскому опыту, формируя сходные цели и задачи. В сущности, в образовательной сфере мы 
наблюдаем тенденции сходные с форматом экономических связей. Идет «стихийный» процесс взаимодействия российских, 
китайских,  казахстанских  вузов.  МГУ,  РГГУ,  ВШЭ  выступают  в  качестве  системообразующих  элементов  в  механизме 
дистанционного  образования.  Тысячи  китайских  студентов  и  аспирантов  обучаются  в  российских  вузах.  Организована 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

78



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

совместная аспирантура МГУ и Пекинского университета, совместная аспирантура Дальневосточного государственного и 
Хэйлунцзянского университетов. Обычным явлением стало открытие в странах ШОС Славянских Университетов. 

Какие практические результаты может дать выстраивание механизма единых образовательных связей в рамках 
ШОС? Перспективы подобного взаимодействия можно рассматривать в нескольких направлениях. 

1.  Формирование  «общего  рынка»  образовательных  услуг.  Речь  идет  не  только  о  имиджевых  проектах,  как 
например, открытии «Университета ШОС», а о более глубоком интеграционном взаимодействии. Выстраивании динамичной 
конфигурации взаимопроникновения субъектов высшей школы, как с точки зрения организационной, так и с точки зрения 
содержательной. Не секрет, что во многих странах ближнего зарубежья с опаской относятся к проникновению российских 
образовательных структур на национальные образовательные рынки. 

Однако, в данном случае, речь должна идти о создании нового, общего образовательного пространства, на основе 
взаимного доверия и сотрудничества, а не о доминирующей роли какой-либо из стран-участниц ШОСа, идет ли речь о 
России или Китае. 

2. Для создания соответствующей договорно-правовой базы сотрудничества государствами-членами ШОС важную 
роль должно сыграть Соглашение о взаимном признании эквивалентности документов об образовании и документов об 
ученых степенях и званиях, выдаваемых выпускникам образовательных учреждений государств-членов ШОС. 

3.  Необходимо  четко  определить  задачи  и  сферу  компетенции,  создаваемого  под  эгидой  ШОС  единого 
Образовательного  Центра.  Одной  из  важнейших  задач  Образовательного  Центра  должно  стать  расширение 
межгосударственного  информационного  обмена  по  вопросам  образования,  проведение  исследований  по  выявлению 
образовательных потребностей населения и потребности в кадрах высшей квалификации государств. 

4. Одним из принципиальных шагов к реальному взаимодействию образовательных систем стран-участниц ШОС 
должно стать создание структуры, проводящей постоянный мониторинг системы взаимодействия «высшая школа - рынок 
труда». 

Что же касается Университета ШОС, то трудно что-то добавить к словам Сергея Степашина, который в мае 2007 
года заявил: «Необходимость такой организации всем очевидна, но пока нет четкого понимания, как это реализовать на 
практике». По мнению Сергея Степашина, университет ШОС должен быть «распределенным в пространстве». В странах – 
участницах ШОС на существующей базе могут  быть созданы университетские центры,  которые все вместе и составят 
Международный университет Шанхайской организации сотрудничества. 

Впрочем, есть и несколько иные трактовки идеи Университета ШОС - как структуры, готовящей специалистов для 
работы в проектах Организации на базе одного из московских высших учебных заведений с профилирующей языковой 
подготовкой. 

Еще  одна  практическая  идея  -  программа  формирования  в  рамках  существующих  национальных  ВУЗов 
своеобразной диспетчерской площадки по координации усилий групп ВУЗов каждой из стран ШОС в подготовке студентов и 
переподготовке специалистов для различных секторов экономики. 

Таким  образом,  есть  стремление  к  взаимовыгодному  сотрудничеству.  Инициатива  проявляется  не  только  со 
стороны  управленческих  структур,  но  и  вузовской  общественности.  Есть  примеры  успешных  «прямых»  связей  между 
китайскими,  российскими,  казахстанскими вузами.  Нужна  системность  подходов.  Нужна финансовая и организационная 
помощь  со  стороны  государственных  органов.  Российские  образовательные  структуры  должны  определить  степень 
важности для национальной системы образования выстраивания механизма связей в рамках ШОС. Что мы ходим получить 
в  качестве  конечного  продукта  взаимодействия?  От  ответа  на  этот  вопрос  будет  зависеть  степень  «плотности» 
интеграционных процессов. 

Пока же российское руководство в образовательной сфере придерживается политики «трех векторов». Главный 
вектор - вхождение в Болонский процесс. Второй - развитие интеграционных проектов на постсоветском пространстве через 
механизм двухсторонних и многосторонних связей. Наконец, направление образовательной интеграции в рамках ШОС. 

«Система  образования  азиатских  стран  отличается  от  других.  Есть  сильная  составляющая,  которую  важно 
использовать  и  в  России»,  -  отметил  министр  образования  Фурсенко,  обсуждая  проблемы  международного 
образовательного  сотрудничества.  При  подобном  подходе  открытым  остается  вопрос  о  смысловых  функциях  ШОС 
применительно к системной модернизации образовательной сферы в странах-участницах этой организации. Достаточно 
обратиться  к  официальному  сайту  Шанхайской  организации,  чтобы  понять,  в  копилку  образовательных  проектов 
включаются, в основном, наработки по линии двухсторонних отношений. Этого явно недостаточно.

При наличии политической воли и четкой концепции взаимодействия можно надеяться, что у интеграции в области 
образования  между  странами-участницами  ШОС  большие  перспективы.  Ведь,  в  конечном  счете,  в  интересах  нашего 
государства стать системообразующим элементом образовательной модернизации «евразийского сообщества», а , в более 
прагматичном  плане,  обеспечить  ориентацию  политической  и  экономической  элит  стран  ШОС  на  получение  высшего 
образования в России как современного и конкурентоспособного. 

Вьетнам. Конкурс «Русский язык – профессия и карьера»
http://www.rusintercenter.ru/

12  июля  в  Ханое  прошел  ежегодный  конкурс  на  знание  русского  языка  среди  будущих  гидов-переводчиков 
«Русский язык – профессия и карьера». Мероприятие организуется Центром русского языка при РЦНК в Ханое совместно с 
Ханойским филиалом Института русского языка им. А.С.Пушкина. 

В Токио прошел всеяпонский конкурс русского языка 
ТОКИО, 1 июля - РИА Новости

 Андрей Фесюн. 
1  июля   в  Токио  при  содействии  токийского  отделения  РИА  Новости,  представительств  Росзарубежцентра  и 

компании "Аэрофлот" прошел 36-й всеяпонский конкурс русского языка. В нем приняли участие около семидесяти студентов 
и преподавателей русских и славянских отделений высших учебных заведений страны. 
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Первая часть конкурса представляла собой музыкальный концерт, в ходе которого участники исполняли песни 
классического и народного репертуара, в том числе романсы, а также неизбежные "Калинку" и "Подмосковные вечера". 

Затем шестнадцать конкурсантов по очереди сделали краткие выступления на русском языке на свободные темы. 
Возраст выступавших варьировался от 19 до 63 лет, что, по мнению председательствовавшего на конкурсе заместителя 
директора по научной работе Токийского института росского языка Йосихико Мори (Yoshihiko Mori),  "свидетельствует об 
интересе к России в самых различных слоях японского общества". 

Несмотря  на  различный  уровень  языковой  подготовки,  в  выступлениях  конкурсантов  выразилось  искреннее 
желание глубже и всестороннее узнать нашу страну, ее культуру, историю и политику. 

Конкурс прошел в канун открытия Фестиваля российской культуры в Японии - 2007, на который в Токио прибыл 
вице-премьер РФ Сергей Нарышкин. 

В Ереване открылся фестиваль телерадиопрограмм на русском языке
20.06.07,  http://www.russkie.org 

20  июня,  в  Ереване  начал  работу  Второй  международный  фестиваль  телерадиопрограмм  на  русском  языке 
"Эфирная шкатулка", сообщает Новости-Армения.

На  фестивале  представлены  работы  50-ти  участников  из  Армении,  Германии,  Израиля,  Казахстана,  Латвии, 
Молдовы, Таджикистана, Узбекистана, Украины и Эстонии. 

Программы будут представлены в номинациях: "Информационная программа", "Культурная программа", "Говорим 
по-русски" (лучшее владение русским языком в эфире) и "Программа, отражающая связи аудитории с Россией".

Цель  фестиваля  -  расширение  творческого  взаимодействия  между  журналистами и  ознакомление  с  лучшими 
русскоязычными программами стран СНГ и зарубежья. 

"Само  название  фестиваля  подразумевает  собрание  самых  лучших  телерадиопрограмм  на  русском языке  из 
разных стран", - сказал на церемонии открытия фестиваля президент Международной академии телевидения и радио А. 
Лысенко. 

А.  Лысенко  отметил  также,  что  русский  язык  был  и  останется  языком  международного  общения:  "Именно 
благодаря русскому языку мы и общаемся между собой".

Первый  такой  фестиваль  прошел  в  Риге  1-4  июня  2006  года.  Его  организатором  выступила  Международная 
академия телевидения и радио.

Нас объединяет принадлежность к Русскому миру
14.06.2007, www.regnum.ru/news

14  июня  в  Кишиневе  начала  работу  международная  научно-практическая  конференция  "Русская  культура  - 
многовековое  достояние  народов  Молдавии".  Как  сообщили корреспонденту  ИА REGNUM в оргкомитете  конференции, 
организаторами  мероприятия  выступили  Академия  наук  Молдавии  и  этнокультурная  организация  русинов  Молдавии  - 
общественная организация "Русь".  В работе конференции принимают участие более 30 исследователей. Среди них - 3 
депутата парламента Республики Молдова, 8 докторов, 15 кандидатов наук, общественные деятели. Работа конференции 
завершится 15 июня. В этот день состоится презентация новой монографии кандидата исторических наук Петра Шорникова 
"Молдавская самобытность".

Начало работы научно-практической конференции в интервью корреспонденту ИА REGNUM прокомментировал 
президент общественной организации "Русь",  кандидат исторических наук Сергей Суляк:  "Всех нас объединяет единая 
принадлежность к Русскому миру. Русский мир - это и общая историческая память, культура, язык, религия. Не так давно 
мы все были в составе единого государства,  и  в  то время многие вопросы,  поднимаемые сейчас,  были неактуальны: 
русская  культура  и  язык  развивались  в  союзных  республиках  гармонично  вместе  с  языками  и  культурами  других 
национальностей. К сожалению, после распада СССР ситуация кардинально изменилась. И если теперь можно говорить о 
расширении  российского  культурного  и  информационного  пространства  в  странах  дальнего  зарубежья,  к  примеру  в 
Германии, Израиле, или, скажем, в далекой Буркина-Фасо, то в отношении постсоветского пространства вопрос уже стоит о 
его сохранении. Наше мероприятие проводится в объявленный президентом России Владимиром Путиным "Год русского 
языка".  Это  не  случайно,  ведь  язык  является  одним  из  основных  составляющих  русской  культуры.  Несмотря  на 
сложившуюся в последние годы неблагоприятную ситуацию с функционированием и изучением русского языка в ряде стран 
СНГ, в том числе и Молдавии, согласно данным переписи 2004 г. 380 796 граждан нашей республики признали его своим 
родным языком,  а  540  990  -  "языком,  на  котором обычно  разговаривают".  Благодаря  русскому  языку  осуществляется 
экономическая,  социально-культурная  и  информационная  связь  на  всем постсоветском пространстве.  На  конференции 
разговор будет вестись об истории, сегодняшнем состоянии русской культуры и языка в Молдавии, их юридическом статусе, 
влиянии русской культуры и языка на культуру проживающих в Молдавии этносов, о вкладе наших соотечественников в 
русскую культуру, о мерах, необходимых для сохранения и укрепления русской культуры и языка в Молдавии, которые 
являются многовековым достоянием всех народов, проживающих в нашей стране. Наш научный форум, несомненно, внесет 
свою  лепту  в  активизацию исследований  русской  культуры и  языка  в  Молдавии,  в  выработку  путей  их  сохранения  и 
развития. В последнем должны быть заинтересованы и правительства Молдавии и России, которые, на наш взгляд, должны 
разработать для этого соответствующую комплексную программу".

Награды – победителям Олимпиады
В Посольстве РФ в Тбилиси наградили победителей Олимпиады по русскому языку

20.06.07,  http://www.russkie.org 
Во  вторник,  19  июня,  в  здании  посольства  РФ  в  Тбилиси  прошло  награждение  победителей  Олимпиады  по 

русскому языку и литературе, проводившейся в марте этого года среди учащихся школ по всей Грузии. Об этом сообщают 
Новости-Грузия. В Олимпиаде приняли участие 900 учащихся. Дипломы и ценные призы участникам Олимпиады вручил 
Чрезвычайный и Полномочный посол РФ в Грузии Вячеслав Коваленко. 
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"Олимпиада по русскому языку - это хорошее мероприятие, значительное с точки зрения сохранения и развития 
русского языка в Грузии. Это я думаю, обогащает также грузинскую культуру и людей, расширяет их кругозор. Кроме того, 
это способствует сохранению многовековых культурных связей между Грузией и Россией", - сказал Вячеслав Коваленко.

Посол  РФ  выразил  благодарность  руководителю  Союза  российских  соотечественников  в  Грузии  "Отчизна" 
Валерию Сварчуку за участие в подготовке и проведении Олимпиады. 

"Это юбилейная, пятая Олимпиада. Их проведение стало уже традицией. В будущем году мы вновь проведем 
такое же мероприятие", - сказал Валерий Сварчук. Он отметил, что проведение таких Олимпиад в Грузии имеет огромное 
значение для развития молодежи. 

После  церемонии  награждения  победителей  Олимпиады  в  посольстве  прошел  праздничный  концерт, 
организованный учащимися русских школ.

В столице Узбекистана прошел "Пушкинский бал"
19.06.07,  http://www.russkie.org 

18 июня, в Ташкенте прошел "Пушкинский бал", который завершил цикл мероприятий, посвященных дню рождения 
Александра Сергеевича Пушкина. В помещении, где проходил бал, была воссоздана атмосфера конца 18 – начала 19 
веков. Открыл бал посол России в Узбекистане Фарит Мухаметшин. 

Представитель "Росзарубежцентра" в Узбекистане Татьяна Мишуковская сообщила, что памятные мероприятия 
начались  в  начале  июня  с  торжественного  возложения  цветов  к  памятнику  поэта  на  Пушкинской  площади  в  столице 
Узбекистана. 

В дни фестиваля состоялись также Пушкинские чтения и концерты в Лекционном зале музея Сергея Есенина и в 
музее ташкентской школы №10, носящей имя Пушкина.

Организаторами  празднования  выступили  Русский  культурный  центр  Узбекистана,  посольство  России  в 
Узбекистане и представительство "Росзарубежцентра".

По материалам ИА "REGNUM".

В Львовской области прошел Пушкинский поэтический праздник
18.06.07,  http://www.russkie.org 

 6  июня  в  208-ю годовщину со  дня рождения выдающегося русского поэта  Александра  Сергеевича Пушкина, 
Русское общество им. А. Пушкина провело в селе Заболотовцы Жидачевского района Львовской области традиционный 
Пушкинский поэтический праздник.

В этом году праздник совпал с юбилеем - 100-летием открытия в Заболотовцах первого в Восточной Галиции 
(находившейся в то время в составе Австро-Венгрии) памятника великому русскому поэту. 

Этот памятник А. С. Пушкину был возведён в 1907 году по инициативе местного священника о. Иоанна (Савюка). 
Но уже через несколько лет памятник был разрушен. Сам же о. Иоанн в годы Первой мировой войны оказался узником 
австрийского концлагеря Таллергоф, как и тысячи других галичан, не отказавшихся от своих духовных и жизненных корней, 
от своих убеждений. 

Сведений ни на русском, ни на украинском языке об о.  Иоанне и о том памятнике А. С. Пушкину нет даже в 
информационных системах Интернета.

В  1988  году  стараниями  жителей  села  памятник  А.  С.  Пушкину  был  возведён  вновь.  Его  местонахождение 
определили с добрым умыслом - на площадке перед школой. 

На  этот  раз  в  Пушкинском  поэтическом  празднике  приняли  участие  приехавшие  из  Львова  руководители  и 
активисты Русского общества им. А. Пушкина, учителя и учащиеся львовских школ № 17 и 45 с русским языком обучения, 
львовские поэты, учительница львовской школы с польским языком обучения и, учителя и ученики Заболотовской средней 
школы.

Открывая  праздник,  который  состоялся  у  памятника  А.  С.  Пушкину,  заместитель  Председателя  Президиума 
Международного совета российских соотечественников, председатель Русского общества им. А. Пушкина О. Ю. Лютиков 
отметил, что великое пушкинское слово проходит через границы и находит отклик в сердцах и душах миллионов людей, не 
зависимо от их национальности и родного языка. 

Он поблагодарил руководство Заболотовской средней школы, её учеников, родителей и других жителей села за 
бережное отношение к памяти о великом русском поэте, за бережное отношение к его памятнику. О. Ю. Лютиков передал 
приветствие Генерального консульства России всем участникам Пушкинского поэтического праздника, а также совместный 
дар Генерального консульства РФ и Русского общества им. А. Пушкина - комплект книг для школьной библиотеки. 

Он же вручил Грамоту директору Заболотовской школы Л. И. Денис за её активное содействие взаимообогащению 
и развитию русской и украинской культур и в связи со 100-летием открытия в с. Заболотовцы памятника А. С. Пушкину.

Выступивший с приветственным словом член Совета Русского общества им. А. Пушкина, председатель Львовского 
областного  Православного  педагогического  общества  святителя  Петра  Могилы  протоиерей  Николай  Баранов  обратил 
внимание на самую тесную связь понятий «духовное» и «душевное» и безусловное присутствие духовного и душевного в 
творчестве А. С. Пушкина. 

На празднике выступили член Русского общества им. А. Пушкина, известный львовский поэт А. В. Филёв, ученики 
Заболотовской школы, украинская поэтесса из Львова Лилиана Косановская, ученики львовских средних школ № 17 и 45, 
член Совета Русского общества  им.  А.  Пушкина,  председатель львовского  «Питер-клуба»  И.  М.  Корчевский,  ветераны 
Русского общества им. А. Пушкина - И. П. Тугай и Т. В. Ясакова. 

Участники праздника возложили цветы к памятнику А. С. Пушкина и сфотографировались на память. Затем гости 
из Львова поехали на старое сельское кладбище, на могилу священника о. Иоанна, где почтили его память.
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Согласованы принципы взаимного вещания 
18.06.2007, www.regnum.ru 

На  состоявшейся  в  Москве  встрече  на  уровне  рабочих  групп  были  согласованы общие  принципы  взаимного 
вещания азербайджанских и российских телеканалов. Об этом 18 июня в Баку журналистам сообщил член рабочей группы с 
азербайджанской  стороны,  главный  консультант  Министерства  связи  и  информационных  технологий  (МСИТ)  Гулам 
Абдуллаев, передает корреспондент ИА REGNUM.

Абдуллаев отметил, что на состоявшейся в Министерстве культуры и массовых коммуникаций России встрече, 
прежде всего, были обсуждены предложения рабочих групп Азербайджана и России, связанные с проектом соглашения, 
которое будет подписано между странами.

Представитель МСИТ сообщил, что в ходе обсуждений были определены названия азербайджанских и российских 
телеканалов. Обе стороны пришли к тому, что на предварительном согласовании вопрос о взаимном вещании телеканалов 
должен найти свое решение. Несмотря на то, что противоположная сторона выразила пожелание об изменении решения 
Национального  совета  телевидения и радио о приостановлении трансляции российских  телеканалов,  азербайджанская 
делегация  подчеркнула  важность  решения  данного  вопроса  до  его  вступления  в  силу,  то  есть  до  10  июля.  В  ходе 
обсуждений российская сторона  заявила,  что в  дальнейшем на российских  телеканалах  будут  готовиться передачи  на 
азербайджанском языке.

В заключение обсуждения была достигнута договоренность о подготовке в течение 10 дней обеими сторонами 
единого варианта соглашения и проведении очередной встречи.

Самоорганизация.  Общественные объединения 
соотечественников
В Германии прошла конференция российских соотечественников

По материалам: www.rian.ru/society
В баварском Нюрнберге 6-7 июля прошла первая общегерманская конференция российских соотечественников. В 

преддверии  ее  с  корреспондент  РИА  Новости  беседовал  с  членом  оргкомитета  форума,  председателем  правления 
Немецко-русского института культуры в Дрездене Вольфгангом Шелике. 

"Целью проведения конференции является создание Координационного  совета  российских  соотечественников, 
проживающих в Германии, а также обмен мнениями о работе с соотечественниками и их проблемах", - сказал собеседник 
агентства. 

На Конференции состоялось обсуждение по следующим темам: "Русско-немецкие культурные центры, творческие 
коллективы,  объединения",  "Популяризация  и  сохранение  русского  языка  (работа  с  детьми,  молодежью,  проблема 
двуязычия,  повышение  квалификации  учителей)",  "СМИ  на  русском  языке  в  Германии.  Проблемы  идентификации", 
"Социальные  и  политические  интересы  соотечественников  Германии  (интеграционная  политика  Германии,  участие 
русскоязычных  соотечественников  в  политической  жизни  Германии),  "Работа  с  русскоязычной  молодежью  Германии 
(летние лагеря, международный молодежный обмен, спорт, сохранение традиций русской культуры)".

Интересным и важным для участников Конференции было обсуждение с представителем МИД РФ возможностей 
взаимодействия соотечественников с государственными и гражданскими структурами России и Германии. Большой интерес 
вызывает  принятая  в  России  Государственная  программа  по  оказанию содействия  добровольному  переселению в  РФ 
соотечественников, проживающих за рубежом, а также возможность упрощения Россией процедуры получения российского 
гражданства  выходцами  из  СССР  и  их  прямыми  потомками,  меры  по  облегчению  решения  визовых  вопросов  для 
российских соотечественников и членов их семей и многие другие проекты, рассматриваемые российским правительством. 

По итогам работы конференции принято Положение об Общегерманском координационном совете российских 
соотечественников и сформирован состав первого совета. 

Русские Армении обсудили свои проблемы
http://www.rusintercenter.ru/

4  июля  состоялось  заседание  Координационного  совета  российских  соотечественников  Республики  Армения 
(КСООРС),  посвященное  итогам  завершившейся  накануне  в  г.  Цахкадзор  Первой  республиканской  конференции 
«Проблемы  соотечественников,  проживающих  в  Армении».На  мероприятие  прибыли  руководители  и  активисты 
общественных  организаций  «Россия»,  «Славянский  дом»,  «Гармония»,  «Ода-Луч»,  «Россияне»,  «Фонд  помощи  и 
содействия российским соотечественникам», представители президентских и правительственных структур РА, Посольства, 
Росзарубежцентра, ФМС. 

Выступая  с  приветственным  словом,  начальник  Управления  по  работе  с  национальными  меньшинствами 
Правительства  Армении  Грануш  Харатян  подчеркнула  позитивный  характер  взаимодействия  с  русской  общиной. 
Согласившись с ней, докладчики отметили отсутствие какой-либо дискриминации или ущемления прав по национальному 
признаку. Директор школы «Славянская» Ю.Яковенко назвал в качестве основной проблемы действующий доныне закон «О 
языке» 1993 года, который существенно ограничивает распространение русского языка в Армении. Руководитель общества 
«Гармония»  Н.Густова,  в  свою  очередь,  рассказала  об  успешном проведении  студенческого  фестиваля  «Мы говорим, 
читаем и поем по-русски» и других мероприятиях в рамках Года русского языка в мире. 

В  целях  улучшения  положения  соотечественников  в  Армении  делегаты  призвали  власти  республики  внести 
поправки  в  упомянутый  закон,  создать  при  Минобрнауки  РА  общественный  Совет  по  обучению  в  русских  классах, 
воссоздать Центр развития русского языка. В обращении к российской стороне говорилось о желательности скорейшего 
учреждения в Ереване полноценного РЦНК, необходимости поддержки учреждаемых соотечественниками предприятий. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

82



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

У русских киприотов появился свой бюллетень
http://www.rusintercenter.ru

3  июля  в  Посольстве  РФ  на  Кипре  состоялся  круглый  стол  руководителей  крупнейших  организаций 
соотечественников,  в  котором  приняли  участие  15  представителей.  Посол  РФ  Андрей  Нестеренко  проинформировал 
собравшихся о  визите  на  Кипр  Парламентской делегации РФ,  рассказал о  событиях  в  России.  Сообщает  Российский 
зарубежный центр.

В  ходе  круглого  стола  состоялась  презентация  бюллетеня  для  соотечественников,  выпущенного 
представительством Росзарубежцентра на Кипре при поддержке Посольства РФ. Присутствующие на встрече руководители 
организаций соотечественников отметили важность регулярного выпуска этого издания, которое могло бы стать важным 
объединяющим фактором для русскоязычной диаспоры на Кипре. Кроме того, многие говорили о необходимости регулярно 
рассказывать на страницах бюллетеня о жизни той или иной организации соотечественников, о её проблемах, заботах и 
опыте работы по поддержке людей, оказавшихся далеко за пределами своей родины. 

В работе круглого стола принял также участие руководитель Ассоциации понтийских греков Александр Датов. В 
своем выступлении он поднял ряд важных вопросов, касающихся здравоохранения, образования, пенсионного обеспечения 
соотечественников. 

Глава издательского дома «Вестник Кипра» Игорь Насонов сообщил, что недавно была зарегистрирована ещё 
одна организация соотечественников на Кипре – общество «Горизонт», которое будет осуществлять свою деятельность в 
сфере культуры, образования, оказывать консультационную помощь и помогать адаптации соотечественников на Кипре. 

Наталья Кардаш – руководитель газеты «Вестник Кипра» - рассказала собравшимся о прошедшем недавно 9-м 
Всемирном  Конгрессе  русскоязычной  прессы,  а  Наталья  Зыкова  –  о  деятельности  руководимого  ею  «Русского 
православного образовательного центра» в Ларнаке и его участии в празднике славянской письменности на Кипре. 

Участники круглого стола сошлись во мнении, что необходимо всем организациям активно участвовать в выпуске 
регулярного  бюллетеня для соотечественников,  чаще встречаться с  целью обсуждения  и решения насущных  проблем 
русскоязычной диаспоры Кипра. 

Соотечественникам надо помогать, но не подменять их!
Виктор Михайлов

29  –  30  июня  2007  года,  в  Алма  –  Ате  состоялась  «страновая»  Конференция  руководителей  организаций 
российских соотечественников. Главной задачей конференции явилось формирование «странового »  Координационного 
совета российских соотечественников Казахстана и избрание двух представителей  в Координационный совет российских 
соотечественников, проживающих за рубежом. 

На Конференцию прибыли 56 делегатов   24 организаций  из 19 – ти городов республики. МИД   представлял 
заместитель  директора  Департамента  по  работе с  соотечественниками Сафронов А.А.,  Чрезвычайный и  Полномочный 
посол РФ в РК Бочарников М. Н., сотрудники Российского посольства в РК.

В первый день Конференции, 29 июня, прошло заседание «за закрытыми дверями», на котором рассматривался 
состав  «странового»  Координационного  совета.  В  заседании  приняли  участие   представители  МИДа  и  руководители 
крупнейших в республике общественных объединений. 

После жарких дебатов был составлен предварительный список Совета российских соотечественников Казахстана 
(Слово «Координационный» было опущено (?), по тому как, в республике уже имеется «Координационный совет русских, 
казачьих и славянских организаций»). 

Вторым кандидатом в состав Координационного совета российских соотечественников, проживающих за рубежом, 
был предложен председатель РСД «Лад» Климошенко Иван Сергеевич. Кандидатуру Лобанова Алексея Викторовича, по 
твёрдому настоянию Посольства, оставили в списке на утверждение. 

Основное  заседание  30  июня  2007года  открылось  приветствиям    Посола  РФ  в  РК  Бочарникова  М.  Н.  и 
выступлением Сафронова А.А., в котором он кратко проинформировал собравшихся о деятельности МИДа и Департамента 
по выполнению решений Второго Конгресса соотечественников.

Прозвучали три доклада: « Русская диаспора в Казахстане» - Лобанов А.В., «Защита прав соотечественников» - 
Климошенко И.С., « О Годе русского языка» - Чесноков А.П.. Обсуждать доклады никто не стал, а сразу делегаты ринулись 
утверждать кандидатуры Совета соотечественников. И страсти закипели вновь. Интрига состояла в соперничестве двух 
объединений – «Ассоциации русских, славянских и  казачьих организаций Казахстана» (АРСК) и ОО «Координационный 
совет русских,  казачьих и славянских организаций Казахстана».  Получалось так,  что (АРСК) имеет в составе Совета 3 
представителя,  а  Координационный  совет  –  2  представителя.  Дискуссия  длилась  около  3  –  х  часов,  четырежды 
прерывалась  пятиминутными паузами для «совещания сторон»,  но  благополучно завершилась  благодаря «соломонову 
решению», принятому Лобановым А.В. – он заверил собрание, что на период работы в Совете приостанавливает свою 
деятельность в АРСК. Зал облегчённо вздохнул. Стороны остались довольными, хотя реплика одного из делегатов, о том, 
что Лобанов А.В. без решения конференции «Светоча» не имеет права выходить из состава АРСК, чуть было не нарушила 
«хрупкое равновесие». 

В результате были утверждены кандидатуры двух представителей от  Казахстана в составе Координационного 
совета российских соотечественников, проживающих за рубежом :

1.Лобанов Алексей Викторович – директор Православного благотворительного общества развития образования и 
культуры в Республике Казахстан «Светоч»;

2.Климошенко Иван Сергеевич – председатель ОО «Республиканское славянское движение «Лад».
Утверждён список Совета российских соотечественников Казахстана в следующем составе:
1.Захаров Юрий Филиппович – Верховный атаман ОО «Союз казачьих общественных объединений  Казахстана». 
2.Каримов Мурат Абдулхаевич – председатель Ассоциации татарских и татаро – башкирских общественных и 

культурных центров Казахстана «Идел».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

83



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

3.Климошенко Иван Сергеевич – председатель ОО «Республиканское славянское движение «Лад».
4.Кузина Татьяна Ивановна – председатель правления ОО «Славянский культурный центр».
5.Лобанов Алексей Викторович – директор Православного благотворительного общества развития образования и 

культуры в Республике Казахстан «Светоч».
6.Мурадов Ахмет Сейдарахманович – сопредседатель Ассоциации развития культуры чеченского и ингушского 

народов.
7.Чесноков  А.П.  -  заместитель  председателя  ОО  «Ассоциация  русских,  славянских  и   казачьих  организаций 

Казахстана».
Резолюция Конференции по трём докладам не принималась. Кроме того, не смотря на рекомендации последнего 

заседания  Правительственной  комиссии,  не  было  обсуждено  «Положение  о  Координационном  совете  российских 
соотечественников, проживающих за рубежом», как и «Положение о Совете российских соотечественников Казахстана». 
Хотя утверждение последнего, очевидно, должно быть обязательным.

Среди  участников  Конференции  было  распространено  обращение  руководителя  Информационно  - 
исследовательского  центра  «Русский  обозреватель»  Фёдора  Мироглова  в  связи  с  тем,  что  «…  «босс»  Департамента 
открыто  в  резкой  форме  требует  в  качестве  наказания,  даже  от  представителей  субъектов  РФ  «не  приглашать!  не 
контактировать!»  с  неугодными  ему  соотечественниками…»  (  Вторая  Конференция  Международной  ассоциации 
молодёжных объединений  российских соотечественников,  26-27апреля 2007 года,  г.  Москва.  –  В.М.).  И  если в  апреле 
Ф.Мироглову удалось поучаствовать в работе конференции, то в июне его не только не пригласили, но  дали указание «и 
близко не подпускать».

Становится  очевидным,  что  в  работе  с  соотечественниками  отдельные сотрудники  Российского  посольства  в 
Казахстане проявляют чиновный раж, порой  ограничивая   права соотечественников, вмешиваясь во внутренние дела 
общественных объединений.  О чём свидетельствует  и  обращение  Ф.В.  Мироглова.  Это  тревожный и  симптоматичный 
сигнал! Да! Соотечественникам надо помогать, но не подменять их! Иначе широкое общественное движение по созиданию 
«Русского мира» и борьба за права российских соотечественников сведутся к  отдельным мероприятиям «для галочки» 
чиновников МИДа.

Материалы конференции будут публиковаться в следующих выпусках.

Летний день 22-го
«Вече» и ЗаПЧЕЛ провели мероприятие в память о 22 июня в Елгаве.

23.06.2007, http://www.zapchel.lv 
Антон Бухвалов 

22  июня  1941  года  началась  самая  кровавая  и  жестокая  –  Великая 
Отечественная  война.  66  лет  спустя  в  Елгаве,  городе,  в  свое  время  уничтоженном 
войной,  прошло  памятное  мероприятие.  Жители  города  –  общественники,  ветераны 
войны и молодежь пришли, чтобы возложить цветы и произнести теплые слова в адрес 
защитников, почтить память павших на поле боя.

Летний день 22-ого… Из громкоговорителей звучит сообщение о начале войны. 
Сирены  пронзают  душу  советских  людей.  Переполненные  бомбоубежища,  подвалы 
забиты людьми,  прячущимися  от  смертельных  снарядов,  падающих  с  неба.  Все,  что 
построено трудами многих поколений, в один миг превращается в развалины, горит и 
пылает. Бегающие в беспамятстве возле разрушенных домов и погибших родственников 

люди.  «Товарищи!  Победа будет  за нами!» -  звучит  из  приемников.  Хаос,  страх,  отчаяние.  Эвакуация,  вывоз людей в 
вагонах. Куда везут – неизвестно…

Отступление, медсанбаты с нехваткой лекарств, грязь, холод, слякоть. Где свои, где чужие – неизвестно. Каждый 
день кто-то уходит туда, в облака… Туда, где сейчас кружатся немецкие самолеты, ревут бешеные моторы, несущие смерть 
и  огонь  на  города  и  села.  Переполненные  от  желающих  уйти  на  фронт  парней  военкоматы.  Мобилизация,  толпы 
новобранцев, бросивших все – семью, работу, друзей, старых родителей. Бои, огромные потери, бегство с линии фронта, 
героизм и гибель целых батальонов, полков, дивизий…

Немецкое наступление… Сожженные деревни, расстрелы мирного населения и военнопленных. Пытки и грабежи, 
насилие и убийства… Новый, леденящий душу порядок.  Отчаянно борются партизаны,  но разве могут  они уничтожить 
целую немецкую армию? Из спрятанных в подвалах приемников только и слышно – отступление, потери, мы победим…

Следующие  памятные  мероприятия  пройдут  31  июля,  в  День  Освобождения  города  от  немецко-фашистских 
захватчиков.

В Карловых Варах отметили 110-летие освящения русского православного 
храма

18.06.07, ПРАВОСЛАВИЕ.RU
 Вчера, 17 июня, в городе Карловы Вары прошли торжества по случаю 110-летия освящения возведенного здесь 

русского  православного  храма  святых  апостолов  Петра  и  Павла,  сообщает  ПРАВОСЛАВИЕ.RU.  Состоялась  служба, 
которую совершил Первоиерарх Православной Церкви Чешских земель и Словакии Митрополит Христофор в сослужении 
митрополита Смоленского и Калининградского Кирилла.

Были освящены восемь колоколов, которые будут установлены в звоннице одного из старейших русских храмов в 
Центральной Европе.

Митрополит  Христофор  особо  подчеркнул,  выступая  перед  торжественным  собранием  прихожан  значение 
подворья как  естественного  связующего  звена между Русской Церковью и Православной Церковью Чешских  земель  и 
Словакии. 
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"Русская Православная Церковь для чешских и словацких православных является Матерью-церковью. Мы всегда 
помним о том, что автокефалию нам предоставил Московский Патриархат. В храме святых апостолов Петра и Павла всегда 
будут служить русские православные священники", - подчеркнул Митрополит Христофор.

Инициатива  строительства  русского  православного  храма  в  Карловых  Варах  принадлежит  Петру  Великому, 
который в 1711 году он был в этих местах на лечении. Именно тогда он принял решение о последующем строительстве 
русской церкви. 

Замысел Петра Первого удалось осуществить во второй половине ХIХ века, когда власти Австро-Венгрии дали 
согласие на строительство. Петропавловский храм стал первым русским православным храмом на территории монархии 
Габсбургов.

Русскоговорящие Лимерика и окрестностей, объединяйтесь!
8 июня в Лимерике состоялась встреча русскоговорящих соотечественников,  выходцев из стран бывшего  

СССР, проживающих в Ирландии.
20.06.2007, Russian Ireland

 Евгений КРИВОЙ
Поводом для встречи стал недавний визит  в  этот западный ирландский город чрезвычайного и полномочного 

посла  РФ  в  Ирландии  Михаила  Евгеньевича  Тимошкина.  Тогда  господин  посол  предложил  собравшимся  открыть  в 
Лимерике организацию, подобную дублинскому “Совету соотечественников”, что позволило бы упростить диалог россиян, 
живущих  в  Лимерике  и  его  окрестностях,  с  посольством  РФ.  Причем  со  стороны  посольства  была  обещана  даже 
финансовая поддержка. Идея Михаила Евгеньевича показалась интересной присутствовавшим на встрече россиянам, и 
поэтому было принято решение провести встречу, на которой можно было бы узнать мнение остальных соотечественников 
о предложении посла.  Идея г-на Тимошкина была воспринята на ура, однако при этом многие согласились с тем,  что 
создание подобного общества будет нелегкой задачей и, в первую очередь, потому что, к сожалению, пока не определился 
лидер  или  группа  активистов,  желающих  напрямую  заниматься  созданием  и  развитием  подобного  общественного 
объединения. 

Тем не менее, встреча все же оказалась продуктивной. Во-первых, удалось более или менее четко определить 
желаемые  цели  и  задачи  будущего  общества.  Многие  хотели,  чтобы  при  организации  была  вечерняя  школа,  где 
русскоговорящие дети могли бы изучать русский язык, произведения русских классиков и историю России. Кроме того, 
прозвучали предложения  создать  некий  информационный центр,  где  можно было  бы получать  информацию о  стране 
проживания,  обмениваться  книгами,  фильмами,  полученным  опытом жизни  в  Ирландии,  приобретать  новые  полезные 
знакомства среди соотечественников. Также было высказано пожелание создать спортивную команду выходцев из СССР и 
многое другое. 

Были  определены  и  первоочередные  задачи  -  это  поиск  и  дальнейшая  аренда  помещения  с  телефоном, 
получение  финансирования,  привлечение  инициативных  людей,  которыми  могли  бы  быть  как  просто  активные 
соотечественники,  так  и,  что  особенно  важно,  русскоговорящие  учителя,  парикмахеры,  врачи,  механики,  строители, 
слесари, сантехники. Так как возможности для частых встреч пока нет, на прошедшем собрании было предложено создать 
интернет-сайт. Это позволило бы собирать дополнительную информацию и пожелания относительно будущей организации. 
Однако и здесь необходима помощь альтруистов, в частности, специалистов в области создания веб-сайтов.

О том, что подобное общество необходимо, сомнений у присутствовавших на встрече не вызвало, ведь помимо 
перечисленных  функций,  этот  союз  на  положении  общественной  неправительственной  организации  мог  бы  помочь  не 
только  донести  волнующие  соотечественников  вопросы  до  посольства  РФ,  но  и  на  официальном  уровне  общаться  с 
государственными структурами Ирландии.

Телефоны для связи: 
0876154448 - Алексей
0872305491 – Денис

Права человека
В Эстонии перезахоронены останки советских воинов

Таллин, 3 июля - РИА Новости. 
В Таллине на Военном кладбище завершилась церемония перезахоронения останков советских солдат, которые 

раньше покоились в братской могиле на холме Тынисмяги, передает корреспондент РИА Новости. 
Были захоронены восемь гробов с останками советских солдат. Под траурную мелодию гробы были опущены в 

братскую могилу, которая находится слева от стоящего теперь на этом кладбище Бронзового солдата. Затем священники 
прочитали заупокойную молитву, и на могиле была установлена временная мемориальная доска, на которой написаны 
имена захороненных воинов. 

К мемориальному комплексу были возложены венки от министерства обороны Эстонии, эстонского парламента и 
дипломатических представительств. 

Эстонские  власти  26  апреля  начали  работы  по  эксгумации  останков  советских  воинов,  похороненных  на 
Тынисмяги, а в ночь на 27 апреля демонтировали памятник Воину-освободителю и затем перенесли Бронзового солдата на 
Таллинское военное кладбище. Эти решения спровоцировали массовые беспорядки в Таллине и других городах Эстонии. 
Во время столкновений с полицией были задержаны более тысячи человек, десятки ранены. Погиб российский гражданин 
Дмитрий Ганин. 

В  церемонии  перезахоронения  приняли  участие  министр  обороны  Эстонии  Яак  Аавиксоо,  министр  по  делам 
народонаселения Урве Пало, а также председатель парламентской комиссии по государственной обороне Мати Райдма. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

После возложения венков министр обороны произнес короткую речь, в которой выразил удовлетворение тем, что 
останки погибших воинов  нашли упокоение на военном кладбище,  и  выразил надежду,  что  в  ближайшее время будет 
заключен договор о защите воинских захоронений между Эстонией и Россией. 

В ходе раскопок братской могилы на Тынисмяги в конце апреля - начале мая были обнаружены останки 11 мужчин 
и одной женщины. Пробы ДНК всех 12 погибших воинов эстонская сторона передала России и Украине. 

Останки троих советских воинов (гвардии капитана Алексея Брянцева, лейтенанта Василия Волкова и старшины 
медицинской службы Елены Варшавской) уже переданы близким родственникам для перезахоронения в России и Израиле. 

Проведенная  на  Украине  предварительная  экспертиза  ДНК  двоих  родственников  Степана  Хапикало  показала 
совпадение с данными ДНК одного из погребенных в Таллине советских солдат. В связи с этими обстоятельствами, останки 
Степана Хапикало не были погребены во время торжественной церемонии. 

По информации Минобороны Эстонии, родственники погибших солдат, живущие в России и на Украине, смогут 
ходатайствовать о транспортировке останков на родину и после их перезахоронения на Таллинском военном кладбище.

«Профилактические» мероприятия 
«Оранжевая»  власть,  СБУ  и  Шевченковский  суд  г.  Киева  сорвали  акцию  православных  против  содомита 

Элтона  Джона.  В  связи  с  этим,  общественное  объединение  «Союз  Православных  граждан  Украины»  сделало  
«Заявление», которое мы публикуем ниже.

17.06.2007, http://russian.kiev.ua 
Пресс-служба СПГУ

Заявление Союза Православных граждан Украины
Как известно, Служба Безопасности Украины постоянно заявляет о некой «профилактической работе», которая 

ведется  с  общественностью,  позволяющей  себе  иметь  воззрения  на  окружающий  мир,  отличные  от  «оранжевых» 
политиканов.  Журналисты  всё  время  пытались  выяснить,  что  же  это  за  «профилактика».  Но  пресс-секретарь  СБУ 
Остапенко лишь улыбалась стальной улыбкой, а и.о. руководителя Наливайченко повторял, как мантру, следующие слова: 
«работа ведется». Сегодня стало ясно, каким образом это происходит на практике. 

К  председателю  Союза  Православных  граждан  Украины  домой  ночью  накануне  отъезда  нагрянули  «люди  в 
штатском» и убеждали в течение длительного времени отменить поездку в Киев для акции против концерта Элтона Джона. 
Также и в других регионах работники СБУ беседовали с активистами организации, в частности, в Крыму с каждым членом 
движения  «Прорыв»  проводили  «работу»  отдельно  до  глубокой  ночи.  К  тому  же  дали  понять,  что  ни  при  каких 
обстоятельствах их из Крыма не выпустят и провести акцию на Майдане не дадут. 

«Профилактические»  мероприятия  против  акции  православных  были  предприняты  и  в  Киеве.  В  пятницу  на 
протяжении  рабочего  дня  шли  переговоры  между  горадминистрацией  и  руководством  СПГУ  относительно  места 
проведения  акции.  Предлагаемое  городскими  властями  столицы  Украины  место  не  устраивало  православных  из-за 
удаленности от Майдана, в связи с чем терялся смысл проведении акции. Длительные переговоры в администрации вёл 
зам. председателя СПГУ О.А. Шелудченко. В результате мэрия Киева в судебном порядке вообще запретила акцию. В 
субботу утром Шелудченко был вызван в суд к 10 утра. Соответствующее уведомление он получил за полчаса до начала 
заседания.  Вполне  естественно,  что  за  такой  короткий  срок  приехать  в  здание  суда  невозможно,  поэтому  заседание 
состоялось в отсутствии ответчика (СПГУ). Однако результат был предрешен – православным запретили проводить акцию 
на майдане и в его окрестностях 

Таким образом, налицо репрессии и преследования со стороны властей по отношению к православным, который 
выступают против насаждения культа гомосексуализма на Украине. А именно такую цель преследует приезд скандально 
известного певца Элтона Джона в Киев, хоть и прикрывается вся эта затея «фиговым листком» благотворительности. По 
всей  видимости,  «оранжевая»  часть  государственной  власти,  администрация  г.  Киев  и  руководство  СБУ с  симпатией 
относятся к людям не традиционной половой ориентации, раз применяют такие репрессивные меры против сторонников 
нормального образа жизни. Подобные меры не предпринимались даже против политических акций. 

Союз  Православных  граждан  Украины  выражает  решительный  протест  действиям  «оранжевых»  властей, 
способствующих пропаганде гомосексуализма в стране. Такими действиями, какие предпринимают власть имущие, можно 
лишь увеличить количество заболевших и умерших от СПИДа, а не сократить. Концерт публичного содомита Элтона Джона 
в Киеве – это извращение самой идеи борьбы с этим смертельным недугом. 

Тем не менее, православные Украины найдут другой способ для протеста против экспансии гомофилии на землю 
Руси Святой, осуществляемой заезжими содомитами и их покровителями во властных коридорах. 

Позор  содомитам  и  их  оранжевым  покровителям!  Русь  Святая,  храни  Веру  Православную,  в  ней  же  тебе 
утверждение. 

"Кризис в эстонско-российских отношениях сменяется оттепелью". 
Россия и Эстония. Русские в Эстонии

16.06.2007,  www.regnum.ru  
Как сообщает ЭТВ, министр иностранных дел Эстонии Урмас Паэт в рамках заседания Совета стран региона 

Балтийского моря 12 июня в Швеции встретился со своим российским коллегой Сергеем Лавровым. После апрельских 
событий в Таллине министры впервые смогли обстоятельно обсудить те проблемы, которые привели к кризису в эстонско-
российских отношениях. Решено продолжить эти контакты в ближайшем будущем и уже к сентябрю достичь подвижек в 
решении ряда вопросов.

По словам Паэта, конкретной договоренности о встрече с главой МИД России Сергеем Лавровым не было. Был 
лишь телефонный разговор о том, что поскольку оба министра приедут в Мальме на встречу глав министерств иностранных 
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дел стран Балтийского региона, то хорошо бы найти время и место для того, чтобы обсудить накопившиеся проблемы и 
поговорить о перспективах на будущее. "Во вторник такая возможность представилась, и мы смогли побеседовать обо всем 
обстоятельно",  -  сказал Урмас Паэт.  Паэт  отметил существенность  того,  что  его контакты с  Сергеем Лавровым будут 
продолжены  в  ближайшем  будущем  и  некоторое  продвижение  вперед  станет  возможным  уже  осенью.  "Мы  оба 
придерживаемся мнения, что эти отношения должны теперь нормализоваться, чтобы шаг за шагом продвигаться дальше в 
тех вопросах, которые действительно давно ожидают своего решения. Это разного рода договоры, например, введение в 
действие договора о социальном обеспечении, вопрос строительства Нарвского моста, а также подписание договора по 
межправительственной комиссии и об экономическом сотрудничестве", - сказал министр. Кроме того, Урмасом Паэтом была 
также затронута тема повышения эффективности работы представительств Эстонии в России. "Я сказал министру Лаврову 
о том, что Эстония заинтересована в приобретении в Пскове здания для нашего консульства, чтобы улучшить условия 
работы. Российская сторона обещала посодействовать нам в этом вопросе", - сообщил Паэт. Тему апрельских событий 
главы внешнеполитических ведомств,  по словам Паэта, практически не затрагивали.  "Что было, то было. Сейчас надо 
искать возможности нормализации отношений и возвращаться к нормальному ритму отношений",  -  подчеркнул министр 
иностранных дел Эстонии. Из политических тем российский министр традиционно затронул проблему лиц без гражданства. 
Урас Паэт выразил безусловную заинтересованность государства в том, чтобы как можно больше постоянных жителей 
страны имели эстонское гражданство. "Но в то же время мы не можем давать гражданство насильно. Для того чтобы его 
получить, необходимо об этом ходатайствовать и пройти необходимые процедуры", - добавил министр.

"О реформе русских школ". 
Ученый-египтолог Сергей Стадников пишет в "Ээсти Экспресс": "Новый министр образования Тынис Лукас взял 

курс  на  ускорение  перехода  русской  школы  на  эстонский  язык  обучения.  Шестьдесят  процентов  предметов  должны 
преподаваться на государственном языке. И это должно случиться всего за один следующий год. Оголтелые реформаторы 
приводят аргумент, что это поднимет конкурентоспособность русской молодежи на местном рынке труда и, прежде всего, в 
открытом секторе. Весьма логичный аргумент, если отбросить опыт советской образовательной системы. Так, например, 
обучение русскому языку в то время было настолько хорошим, что выпускники школ могли свободно продолжать учебу и за 
пределами Эстонской ССР. Классический пример - спикер парламента, академик Эне Эргма, которая в одном из своих 
интервью русской газете описывала очень подробно и даже с ностальгией годы учебы в Москве. Однако, несмотря на это, 
партийная принадлежность делает свое дело, и уважаемый академик сейчас вовсю поддерживает школьную реформу. При 
этом никто не хочет помнить древнее изречение: "Не делай другому того, чего сам не желаешь". Ведь перевод 60 процентов 
предметов на эстонский язык во многом превосходит даже уровень советских времен! Если же посмотреть на заграничный 
опыт,  то,  например,  ученики  шведских  школ в  Финляндии не  менее  конкурентоспособны,  чем их  финские  сверстники. 
Нельзя  забывать  и  о  том,  что  в  Эстонии  проживают  около  60  000  правопреемных  русских  граждан  и  более  80  000 
натурализованных. И в правовом государстве, являющемся членом ЕС, им должно быть гарантировано право обучаться на 
русском языке как в гимназии, так и частично в высшей школе". 

Вместо «интеграции» будет ассимиляция
 14.06.07, http://rus.delfi.lv/news

 Единственной целью национальной политики в Эстонии должна быть ассимиляция неэстонского населения. С 
таким заявлением выступил близкий к правым партиям эксперт по межнациональным отношениям Аксель Кирх, сообщает 

Кирх видит основную проблему не в том, что эстонское общество в целом до сих пор не научилось существовать в 
условиях многообразия культур и мнений. Особое негодование специалиста вызывают разговоры о том, что в процессе 
двусторонней интеграции нужно было бы заниматься не только представителями некоренной национальности, но и самими 
эстонцами. 

Кирх убежден, что двусторонней интеграции быть не должно. По его мнению, единственной целью национальной 
политики в Эстонии должно быть изменение национальной и культурной идентичности всех, кто не является эстонцем по 
рождению. В результате через поколение Эстонию должны заселять люди, которые не только говорят по-эстонски и имеют 
эстонские паспорта, но и думают, как эстонцы. 

При этом Кирх считает ничем не оправданными разговоры о двухобщинности Эстонии — по мнению специалиста, 
в стране может быть только одна община — эстонская, а остальные национальности могут сохранять что-то там свое в 
культурных автономиях. 

Кирх сам признает:  национальная политика в описанном им виде может быть названа ассимиляцией.  Однако 
автор уверен, что у Эстонии нет другого пути. 

Миграция. Гражданство. Демография.
У беженцев в Санкт-Петербурге две проблемы - жилье и трудоустройство

20.06.2007, www.regnum.ru
В Санкт-Петербургском центре международного сотрудничества Красного Креста 20 июня во Всемирный день 

беженца, состоялся круглый стол, посвященный проблемам беженцев, сообщает корреспондент ИА REGNUM.
Один  из  участников  встречи  -  заместитель  представителя  управления  верховного  комиссара  ООН по  делам 

беженцев и вынужденных переселенцев (УВКБ ООН) Денис Блэр сообщил, что одна из основных проблем, которые сейчас 
стоят перед УВКБ и Россией - необходимость сократить разрыв в понимании того, кто является беженцем. Этого можно 
добиться только благодаря взаимному обмену опытом и сотрудничеству.

Начальник отдела по работе с беженцами управления Федеральной миграционной службы по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской  области  (УФМС)  Елена  Вишневская  сообщила,  что  в  Санкт-Петербурге  официальный  статус  беженцев 
имеют 50 человек, еще 250 получили временное убежище. "Это на 100 человек меньше, чем в 2006 году, но это не значит,  
что 100 человек были депортированы.  Они просто перешли в другой статус -  временного проживания либо получения 
гражданства", - сообщила Вишневская.
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Представители петербургских общественных организаций "Союз афганских граждан", "Африканское единство" и 
"Ичумби"  рассказали,  что  самая  главная  проблема  для  беженцев  в  Санкт-Петербурге  -  это  получение  регистрации  и 
трудоустройство. Представитель "Союза афганских граждан" Наиб Сафи сообщил, что только недавно этой организации 
при помощи УФМС удалось добиться того, чтобы беженцев не приравнивали к трудовым мигрантам и не лишали работы на 
рынках.

"Но Центра размещения для беженцев как не было,  так  и нет.  Поэтому люди, имеющие официальный статус 
беженца, но не имеющие жилья, не могут получить регистрацию, а, значит, полис ОМС, возможность трудоустройства. Нас 
выселили  из  одного  из  общежитий  в  Санкт-Петербурге  по  протесту  прокуратуры,  хотя  мы  были  готовы  сами 
отремонтировать это жилье", - отметил Наиб Сафи.

Соотечественники собираются в Россию: из Казахстана - 61%, Молдавии - 
60%

23.06.2007,  www.regnum.ru 
Московский  Институт  стран  СНГ  по  заказу  МИД  России  подготовил  и  распространил 

аналитический доклад "Диаспоры народов России в странах СНГ" (авторский коллектив возглавил 
директор  института,  депутат  Государственной  Думы  Константин  Затулин).  Как  сообщает 
корреспондент ИА REGNUM,  отдельно было издано  и представлено  экспертам извлечение  из 
доклада  "Сравнительный анализ  политического  и  в  странах  СНГ".  Среди основных предметов 
этого исследования были: проблемы соблюдения прав русскоязычных граждан в странах СНГ, 
оценки  политики  этих  странах  в  отношении  русскоязычных,  их  политические  перспективы  и 
приоритеты,  оценки эффективности политики России в  отношении соотечественников.  Во всех 
случаях  анализ  названных  проблем  опирался  на  проведённые  институтом  социологические 
исследования  в  Армении,  Белоруссии,  Казахстане,  Киргизии,  Молдавии,  на  Украине,  в 
Приднестровье и Южной Осетии.

По  итогам  исследования  устанавливается,  что  большинство  российских 
соотечественников в СНГ хотели бы от России предоставления им гарантированного двойного 
гражданства, а от местных властей - статуса русского языка как государственного.

По данным института, наибольшая доля российских соотечественников, испытывающих 
постоянное нарушение своих прав, наблюдается в Молдавии. Здесь соотечественники жалуются на нарушение своих прав: 
при приеме на работу - 22,2%, при получении образования - 10,4%, в общественно-политической деятельности - 11,2%. При 
этом 22,1% соотечественников в Казахстане и 26,8% в Молдавии полагают, что местные власти подталкивают их к выезду 
из  страны.  Переехать  в  Россию  на  льготных  условиях,  представляемых  Государственной  программой  содействия 
добровольному переселению соотечественников, в той или иной степени готовы (из числа опрошенных соотечественников): 
из Армении - 23%, из Белоруссии - 12%, из Казахстана - 61%, из Киргизии - 42%, из Молдавии - 60%, с Украины - 20%, из  
Приднестровья - 64%. Межгосударственные отношения своих стран с Россией оценивают как "скорее плохие" и "плохие": в 
Молдавии - 67,2%, на Украине - 51,3%.

Из  опрошенных  в  Южной  Осетии  66,3%  свидетельствуют,  что  сталкивались  с  ущемлением  своих  прав  по 
национальному признаку в период вхождения Южной Осетии в состав Грузии, поэтому абсолютное большинство видят 
будущее своей республики в объединении с Россией (в её составе - 68%, в конфедерации с ней - 1%, в ассоциации с ней - 
26,6%).  Соотечественники  в  непризнанных  государствах  в  целом  положительно  оценивают  политику  России  в  их 
отношении: в Приднестровье - 54,7% полагают, что Россия делает для соотечественников всё, что может, и 40,1% - что 
"что-то делает, но очень мало"; в Южной Осетии - 67,0% полагают, что Россия делает для соотечественников всё, что 
может, 32,0% -что "что-то делает, но очень мало".
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
«Мы начнем детально работать»
В  администрации  Приморского  края  состоялось  совещание,  где  были  обсуждены  вопросы  реализации  

переселенческой программы, передает Официальный сайт Администрации Приморского края.
20.06.07,  http://www.russkie.org 

 В  совещании приняли участие  представители администрации края,  администрации Президента  РФ,  Счетной 
палаты РФ, а также главы муниципальных образований, где сегодня готовятся принять переселенцев и их семьи.

Первый  вице-губернатор  края  Александр  Костенко  сообщил,  что  проект  краевой  переселенческой  программы 
прошел согласование в Правительстве России 10 мая.

"После  того  как  соответствующий  законопроект  будет  принят  депутатами  Законодательного  Собрания 
Приморского края – обсуждение пройдет на очередном заседании ЗАКСА 27 июня -  мы начнем детально работать по 
каждому пункту документа",- сказал Костенко. 

На совещании было заявлено, что горно-химическая компания "Бор" предоставит 45 рабочих мест. К октябрю в 
Дальнегорске отремонтируют 75 комнат для специалистов и их семей. 255 рабочих мест ждут переселенцев на Приморском 
горно-обогатительном комбинате в  Красноармейском районе.  На первое время люди могут  поселиться в  общежитии и 
гостинице. Здесь также проведены необходимые ремонтные работы. На сельхозпредприятии «Подгородненский» в Артеме 
уже готовы 21 рабочее место. Под общежитие отремонтировано бывшее административное здание. 

Все  участники  программы  и  их  семьи  будут  получать  необходимую  медицинскую  помощь  в  муниципальных 
поликлиниках  и  больницах.  Образовательные учреждения во всех муниципальных образованиях  готовы принять  детей 
переселенцев. 

Общий объем финансирования трех пилотных проектов Программы составит более 6 миллиардов рублей. Из них 
3,5  миллиарда  предоставляют  работодатели,  1,5  миллиарда  – средства  краевого  бюджета,  20 миллионов  заложено  в 
бюджеты муниципальных образований.

Осенью Приамурье примет первых 800 соотечественников-
переселенцев

22.06.2007, www.regnum.ru
Амурским областным Советом народных депутатов 22 июня в первом чтении одобрена программа по приему 

соотечественников из ближнего зарубежья. Первых добровольных переселенцев в Приамурье ждут буквально через два-
три месяца, сообщил корреспонденту ИА REGNUM председатель комитета экономики облсовета Владимир Кулинич.

4,5 млн рублей из областного бюджета в этом году потратят на т.н. встречу гостей - поселение в гостинице дней на 
пять, оформление документов и доставку к месту будущего проживания и работы. Еще около 170 млн рублей подъемных из 
федерального  бюджета  помогут  838  переезжающим  из  Киргизии,  Казахстана  и  Узбекистана  приобрести  жилье  и 
обустроиться в Тамбовском и Шимановском районах.

В целом Приамурье, как один из 12-ти принимающих переселенцев пилотных регионов, до 2012 года планирует 
трудоустроить и поселить на своей территории около двух тысяч соотечественников (512 участников программы и 1 536 
членов их семей). Требуются рабочие руки, врачи, учителя, специалисты сельского хозяйства, сообщил корреспонденту ИА 
REGNUM  министр  экономического  развития  и  внешних  связей  Александр  Гордеев.  В  хозяйствах  Тамбовского  района 
переселенцам выделят земельные участки для застройки и ведения домашнего хозяйства. В Шимановском районе ждут 
рабочих для машиностроительного предприятия "Кранспецбурмаш", им также готовы предоставить земельные участки.

В первоначальном проекте программы приема соотечественников озвучивался и Тындинский район. В зоне БАМа 
идет освоение недр,  где могли бы быть задействованы мигранты. Однако, по словам Гордеева,  федеральный бюджет 
оказывает поддержку регионам только по приграничным территориям, к числу которых Тындинский район не относится. 
Зато  по  этому  параметру  проходит  поселок  работников  космодрома  "Свободный"  -  Углегорск.  В  связи  с  ликвидацией 
космодрома личный состав покидает поселок вместе с семьями. "Освобождающееся жилье может быть предоставлено 
переселенцам, и этот вопрос обсуждался в начале июня в Углегорске во время визита делегации министерства обороны 
РФ",  -  сообщил  Александр  Гордеев.  Министр  добавил,  что  поскольку  федеральная  программа  оказания  содействия 
переселению соотечественников из стран СНГ еще будет корректироваться, у Приамурья есть шанс предложить Углегорск 
для включения в программу.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14  июня.  В  Белоруссии  обнародована  директива  президента  Александра  Лукашенко  №3.  В  документе,  в 

частности,  предусмотрен  ряд  мер  по   обеспечению  энергетической  безопасности  и  энергетической  независимости 
Белоруссии. Руководителям государственных органов всех уровней управления предписано организовать жесткий контроль 
за рациональным использованием топливно-энергетических и материальных ресурсов, снижением удельных материальных 
затрат  на  единицу  выпускаемой  продукции  при  одновременном  росте  производства  и  его  модернизации.  Им  также 
поручается принять «исчерпывающие» меры по заключению начиная с 2007 года долгосрочных соглашений о поставках в 
РБ топливно-энергетических ресурсов и осуществлению этих поставок, предусмотрев диверсификацию данных ресурсов не 
менее  чем на  20%.  Планируется активизация  работы по  строительству  АЭС,  работающих  на  угле  ТЭС,  ГЭС малой  и 
средней мощности, мини-ТЭЦ, а также производств по выпуску биотоплива, ветроэнергетических установок, биогазовых 
комплексов,  установок,  использующих  энергию твердых коммунальных  и  иных отходов,  реконструкцию действующих  и 
строительство новых подземных хранилищ природного газа, нефте- и мазутохранилищ. Дано указание уменьшить затраты 
на производство энергоресурсов за счет применения энергосберегающих технологий и оборудования, а также сократить 
потери при добыче, переработке, транспортировке и реализации продукции топливно-энергетического комплекса.

14  июня. Глава  белорусского  государства  поставил  перед  правительством,  местными  органами  власти  и 
субъектами  хозяйствования  республики  «главную  задачу»  -  достичь  положительного  сальдо  во  внешней  торговле, 
превысить темпы роста экспорта над импортом на уровне не менее 5%.

14  июня. Президент  США  Джордж  Буш  продлил  действие  указа,  разрешающего  блокирование  счетов  10-ти 
высших чиновников Белоруссии, включая президента Александра Лукашенко, до июня 2008 г. 

15  июня. В  Национальном  собрании  РБ  принят  законопроект  «О  высшем  образовании».  Документ 
предусматривает установление в республике двухступенчатой системы высшего образования и дипломов двух типов – 
специалиста и магистра. Сохранилось обязательное государственное распределение дипломированных специалистов на 
срок два года. К новшествам относятся ужесточение контроля за распределенными выпускниками вузов, предоставление 
академического  отпуска  по  финансовым  причинам  и  наделение  министра  образования  Белоруссии  правом  назначать 
ректоров негосударственных вузов. 

15 июня.   Председатель  правления российского  «Внешторгбанка» Андрей Костин во время встречи с  главой 
белорусского государства в Минске заявил, что банк расширяет свою деятельность в Белоруссии и намерен открыть около 
70 новых офисов. 

15 июня. В Минске мэр российской столицы Юрий Лужков представил главе белорусского государства эскизы и 
макеты культурно-делового центра «Дом Москвы», квартала «Московский» и застройки жилого района Лебяжий. Александр 
Лукашенко одобрил инвестиционные проекты правительства Москвы по строительству объектов в Минске и подчеркнул, что 
все эти проекты должны быть реализованы в течение ближайших 2-2,5 лет. 

15 июня. В Москве Российская государственная библиотека и Национальный художественный музей Белоруссии 
подписали протокол о намерениях. Документ предполагает проведение различных выставок, выпуск совместных изданий, 
обмен опытом.

16 июня. Проект документа о создании в МЧС Белоруссии департамента ядерной безопасности был направлен на 
рассмотрение высших органов государственного управления республики.

16 июня. К этой дате все ремонтные мастерские и гаражи, животноводческие фермы и комплексы в хозяйствах 
Белоруссии отключены от центрального теплоснабжения и переведены на использование местных видов топлива.

17 июня. В Минске завершились рабочие заседания генеральных секретарей конференций римо-католических 
епископов европейских стран.

18 июня.  В Белоруссии из-за засухи потери урожая зерновых составили до 15%, погибло 200 тыс. тонн зерна 
озимых культур. Наибольшие потери понесла Гомельская область. По предварительным данным, от засухи пострадали 
также посевы льна на площади около 3 тыс. га.

18  июня.   Председатель  комитета  госконтроля  РБ  Зенон  Ломать  информировал  президента  Александра 
Лукашенко о том, что в 2006 году из 36 инвестиционных проектов было выполнено 16.

18  июня. Российский  политолог  Сергей  Марков  заявил  о  том,  что  Александр  Лукашенко  является  главным 
препятствием на пути объединения двух народов. По мнению Маркова, Лукашенко не может найти себе места в новой 
системе, поэтому возможны три сценария развития интеграционных процессов между Россией и Белоруссией: дальнейшее 
развитие кризиса в двусторонних отношениях; формирование пространства, близкого к модели  ЕС; одна страна, но две 
системы.

18 июня. Оппозиционный функционер Александр Милинкевич передал в министерство юстиции РБ  документы на 
регистрацию республиканского правозащитного общественного объединения - движения «За Свободу».

18 июня. Состоялась встреча министра иностранных дел РБ Сергея Мартынова с председателем Национального 
совета провинций Парламента ЮАР Мнинвой Йоханнесом Махлангу. На встрече были обсуждены состояние белорусско-
южно-африканского  диалога,  перспективы  развития  межпарламентских  отношений.  Были  также  рассмотрены  вопросы 
сотрудничества в политической сфере.  Внимание сторон,  в  частности,  было уделено вопросам торгово-экономического 
взаимодействия. СМИ  республики также сообщили о том, что Национальная академия наук Беларуси ведет переговоры с 
компанией  ЮАР о  создании совместного  предприятия  по  переработке  бурого  угля (запасы которого  имеются  в  РБ)  в 
моторное  топливо  -  проект  оценивается  в  700  млн.  долларов  США.  Южноафриканская  компания  Lines  рассматривает 
вопрос об инвестировании в белорусский Парк высоких технологий 250 миллионов долларов США.

18  июня. Совет  ООН по  правам человека  на  сессии  в  Женеве  принял  решение  об  упразднении  должности 
спецдокладчика по Белоруссии.
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18  июня. Начались  двухсторонние  командно-штабные  учения  под  руководством  командующего  войсками 
Западного  оперативного  командования  ВС  Белоруссии  ген.-м.  Александра  Межуева.  В  учениях  приняли  участие 
подразделения  11  гвардейской  отдельной  механизированной  бригады,  40  гвардейской  отдельной  механизированной 
группы, а также 841 гвардейская группа артиллерии и 50 отдельная механизированная бригада.  

18 июня. Московская центральная городская публичная библиотека им. Н. Некрасова передала Национальной 
библиотеке Белоруссии более 2,5 тыс. книг.

19 июня. Премьер-министр РБ Сергей Сидорский на заседании правительства заявил, что по внешнеторговому 
сальдо  допущен провал,  который во многом обесценил достижения республики:  за  пять месяцев  2007 г.  темпы роста 
импорта превысили темпы роста экспорта в  два раза.  В то же время глава  правительства  подчеркнул,  что  рост  ВВП 
составляет 9%, а уровень рентабельности - 12,6%.

19 июня. Министр экономики Белоруссии Николай Зайченко сообщил на заседании Совмина республики, что в 
июне на белорусские НПЗ вернулись основные российские поставщики давальческой нефти. По словам Зайченко, за 4 
месяца т.г. экспорт нефтепродуктов снизился на 205,1 млн. долларов США, экспорт нефти, добытой на территории РБ, 
вообще  не  осуществлялся.  Сальдо  внешней  торговли  по  энергетическим  товарам  сформировалось  отрицательным  в 
размере 504,1 млн. долл. 

19 июня. Президент РБ Александр Лукашенко на встрече с генеральным секретарем Евразийского экономического 
сообщества Григорием Рапотой сделал заявление о том, что Белоруссия неизменно выступает за завершение создания 
реального Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС. При этом белорусская сторона выступает за скорейшее разрешение 
проблемы по выработке приемлемой формы создания равных условий доступа стран-участниц ЕврАзЭС к энергоресурсам, 
поскольку  данная  проблема  является  ключевой  при  построении  Таможенного  союза  и  единого  экономического 
пространства.

19 июня. В Москве был подписан договор между белорусской Объединенной гражданской партией и российским 
Союзом  правых  сил.  В  манифесте  двух  партий,  в  частности,  указывается  на  необходимость  разработки  стратегии 
интеграции Белоруссии и России в европейское сообщество.

20  июня. ОАО  «Белагропромбанк»  привлек  синдицированный  кредит  в  размере  1  млрд.  российских  рублей. 
Церемония подписания кредитного соглашения состоялась в Москве в посольстве РБ. Кредит предоставлен на 1 год по 
ставке 9,7% годовых. Организатором и агентом по размещению кредита выступил российский банк ВТБ, соорганизатор 
кредита - ЗАО «Международный московский банк».

20 июня. Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР) информировал о намерении реализовать проект по 
предоставлению кредитных ресурсов белорусскому «Приорбанку» на общую сумму 70 млн. долларов США. 

20  июня. В  Москве  под  председательством  министра  обороны  России   Анатолия  Сердюкова  состоялось 
заседание Совета министров обороны государств-участников СНГ. В мероприятии принял участие министр обороны РБ 
ген.-полк. Леонид Мальцев. Участники заседания проанализировали ход реализации Концепции военного сотрудничества 
государств-участников  Содружества  до  2010  года  и  выполнения  мероприятий  по  основным  направлениям  военного  и 
военно-технического сотрудничества. 

20  июня. Лидеры Объединенной  Гражданской  Партии  Анатолий  Лебедько,  Партии  коммунистов  Белорусской 
Сергей Калякин, Партии БНФ Винцук Вечерко и Белорусской социал-демократической партии (Грамада) Анатолий Левкович 
встретились в Минске с послами дипломатических миссий стран Европейского союза. На встрече, в частности, обсуждались 
проблемы выборов в нижнюю палату Национального собрания в 2008 г.

21 июня. Завершился пресс-тур группы представителей российских СМИ по Белоруссии. Участники пресс-тура 
ознакомились  с  опытом  взаимодействия  белорусских  и  российских  правоохранительных  органов  в  обеспечении 
общественной безопасности.

21 июня. Вступило в  силу решение совета министров Евросоюза об исключении Белоруссии из  Генеральной 
(Обобщенной) системы преференций, предоставляемых развивающимся странам. Решение об исключении РБ из ГСП было 
принято  ЕС  20.12.06  с  отсрочкой  вступления  в  силу  на  полгода.  Этот  срок  давался  правительству  Белоруссии  для 
выполнения  рекомендаций  Международной  организации  труда  (МОТ)  по  устранению  нарушений  прав  профсоюзов.  В 
заявлении пресс-службы МИД РБ было отмечено, что в Белоруссии «с непониманием» восприняли этот шаг ЕС.

21  июня. 7  граждан  Республики  Беларусь,  выразивших  желание  покинуть  палестинские  территории  из-за 
разгоревшегося там вооруженного конфликта, вылетели из Аммана в Москву самолетом российского МЧС.

21 июня. Международный молодежный лагерь «Дружба-2007» открылся у монумента Дружбы на границе трех 
славянских республик – России, Белоруссии и Украины.

21  июня. В  Новогрудке  прошли  консультации между министерствами иностранных  дел Белоруссии  и  Литвы. 
Повестка  дня  включала  рассмотрение  вопросов  расширения  политического,  торгово-экономического  сотрудничества,  а 
также  взаимодействия  в  международных  и  региональных  организациях.  Особое  внимание  было  уделено  обсуждению 
отдельных аспектов взаимодействия Белоруссии и ЕС.

21  июня. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  встретился  с  председателем  Национального  совета 
провинций  парламента  ЮАР  Мнинвой  Йоханнесом  Махлангу.  Глава  белорусского  государства  заявил,  что  между 
Белоруссией  и  Южно-Африканской  Республикой  активно  развивается  политический  диалог  и  имеются  «огромные 
предпосылки для расширения двустороннего сотрудничества».

21-22 июня. Юбилейные мероприятия, посвященные 15-летию Экономического суда СНГ, прошли в Минске.
21-22 июня. Состоялся визит делегации Республики Карелия во главе с премьер-министром Павлом Черновым в 

Белоруссию.
23 июня. Завершился официальный визит в РБ начальника Генерального штаба Вьетнамской народной армии - 

заместителя министра национальной обороны СРВ ген.-л.  Нгуена Кхак Нгиена.  В ходе переговоров в Минске стороны 
обсудили вопросы развития отношений Белоруссии и Вьетнама в военной области. В ходе приема вьетнамской делегации 
начальник  Генерального  штаба  Вооруженных  сил  РБ -  первый заместитель  министра  обороны ген.-л.  Сергей  Гурулев 
отметил, что Белоруссия и Вьетнам придерживаются принципов многовекторной политики, поэтому у двух стран имеются 
точки соприкосновения по различным направлениям сотрудничества, в том числе в военной сфере.
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25 июня. 9-е заседание комиссии государств-участников СНГ по использованию ядерной энергии открылось в 
Минске. Председатель президиума Национальной академии наук Беларуси Михаил Мясникович на заседании, в частности, 
сказал, что у белорусской стороны есть определенный опыт использования ядерной энергии, но республика не в состоянии 
только собственными силами развивать атомную энергетику и надеется на плодотворное международное сотрудничество в 
этой сфере с партнерами по СНГ. 

25 июня. В связи с 15-летием установления дипломатических отношений между Россией и Белоруссией главы 
МИД  двух  стран  Сергей  Лавров  и  Сергей  Мартынов  обменялись  поздравительными  телеграммами.  В  телеграммах 
подчеркивается,  что  ведется  активная  работа  в  рамках  союзного  строительства  по  развитию  взаимовыгодного 
сотрудничества  в  торгово-экономической,  социальной  и  гуманитарной  сферах,  в  области  обеспечения  коллективной 
безопасности и обороноспособности двух стран. В поздравлениях отмечена эффективность двустороннего взаимодействия 
на  международной  арене,  которое  осуществляется  в  рамках  программы  согласованных  действий  в  области  внешней 
политики. Сообщение об обмене телеграммами поступило в СМИ с опозданием на один день. 

25 июня. Белорусская делегация во главе с заместителем министра иностранных дел Валерием Воронецким 
впервые приняла участие в саммите представителей Организации Черноморского экономического сотрудничества (ОЧЭС) в 
Стамбуле. 

26  июня. В  Белоруссии  с  2008  года  будет  кардинально  изменена  политика  в  отношении  государственных 
преференций  -  заявил  президент  РБ  Александр  Лукашенко  на  совещании  по  вопросам  оказания  государственной 
поддержки  организациям  реального  сектора  экономики.  Пришла  пора,  отметил  Лукашенко,  не  только  отказаться  от 
поддержания  на  плаву  безнадежно  лежащих  предприятий,  но  и  прекратить  распыление  государственных  средств  на 
неэффективные  либо  малоэффективные  проекты.  Все  имеющиеся  средства  должны  быть  сконцентрированы  на 
«прорывных» направлениях, обеспечивающих повышение конкурентоспособности белорусской экономики.

26 июня. Генеральный директор ЗАО «Белорусская калийная компания» (БКК) Владимир Николаенко сообщил 
«Интерфаксу», что в январе-мае 2007 г. компания увеличила объем экспортных поставок калийных удобрений на 40% - до 
4,7 млн. тонн.

26 июня. Министерство природных ресурсов и охраны окружающей среды Белоруссии направило в суд иск о 
повышении суммы выплат за ущерб, причиненный аварией на сетях российской компании «Западтранснефтепродукт» в 
Бешенковичском районе Витебской области. Ранее российская компания в качестве компенсации уже выплатила 2 млрд. 
белорусских рублей.

26 июня. Торгово-экономические отношения Польши и Белоруссии находятся в фазе интенсивного развития - 
заявил заместитель министра экономики РП Мартин Королец на церемонии открытия Экономической выставки Белоруссии 
в Варшаве.

27-28  июня. Состоялся  рабочий  визит  министра  иностранных  дел  России  Сергея  Лаврова  в  Минск.  В  ходе 
переговоров  были  обсуждены  актуальные  вопросы  российско-белорусского  интеграционного  сотрудничества  и 
взаимодействия  двух  стран  на  международной  арене,  осуществляемого,  в  частности,  на  основе  союзной  программы 
согласованных действий в области внешней политики на 2006-2007 годы.

1  июля. С  этой  даты  поставки  российского  природного  газа  трубопроводным  транспортом  в  Белоруссию 
оплачиваются по схеме 100 долларов США за 1 тыс. куб. м. До этого белорусская сторона в 2007 г. оплачивала только 
часть цены на импортируемый из России газ – 55 долларов за 1 тыс. куб. м. Накопленный долг республика должна погасить 
до конца текущего года.

1  июля.  В  Минске  начала  работу  VI  сессия  Международного  общественного  объединения  «Славянский 
парламентский  союз»,  в  которой  приняли  участие  представители  Белоруссии,   России,  Украины,  Боснии,  Молдавии, 
Сербии, Болгарии, Чехии и Словакии.

На  заседании было принято  обращение  к  президенту   Ливийской  Джамахирии Муамару Каддафи с  просьбой 
помиловать  пятерых  болгарских  медсестер  и  врача-палестинца,  приговоренных  в  этой  североафриканской  стране  к 
смертной казни.

«Мы думаем,  что восемь лет  страданий и испытаний достаточно,  и  уже пришло время,  чтобы вместо поиска 
искупительной жертвы воцарился разум и нашлось справедливое решение для сохранения их жизней и беспрепятственного 
возвращения на родину, что будет шагом к укреплению доверия и сотрудничества между славянским и арабским миром», - 
говорится в обращении.

1 июля. Вступил в действие новый Таможенный кодекс Республики Беларусь.
2 июля. В Минске на заседании инициативной группы по созданию Республиканского общественного объединения 

«Белая Русь» было принято обращение к гражданам Белоруссии,  в котором говорится о необходимости  «консолидации 
общества, объединения усилий граждан на современном этапе развития молодого белорусского государства»,

Участники инициативной группы выступили с призывом провести учредительное собрание Республиканского ОО 
«Белая Русь» в сентябре-октябре 2007 года.

2 июля.  Белоруссия состоялась как самостоятельное суверенное и независимое государство. Об этом заявил 
Александр Лукашенко на торжественном собрании, посвященном Дню Независимости Республики Беларусь. 

Белорусский  президент  подчеркнул,  что  «суверенитет  -  это  величайшее  завоевание  народа,  важнейшая 
предпосылка самостоятельности государства в определении конкретных направлений его внешней и внутренней политики».

2 июля.  Александр Лукашенко заявил, что Белоруссия не боится экономических санкций со стороны США и в 
случае их введения готова принять ответные меры.

«Мы предпримем жесточайшие меры в отношении предприятий и коллективов, которые работают на территории 
Белоруссии  со  стороны Соединенных Штатов  Америки.  Нас  не  надо  поучать.  Мы видим,  как  они  действуют,  когда  их 
богатству угрожает хоть малейшая опасность. Они не смотрят ни на что – ни на людей, ни на окружающую среду, они 
используют  все  возможные  и  невозможные  методы»,  -  сказал  президент  Белоруссии  на  торжественном  собрании, 
посвященном Дню Независимости республики. 
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3 июля.  В Белоруссии отмечается государственный праздник – День независимости (День республики) и 63-я 
годовщина освобождения Белоруссии от немецко-фашистских захватчиков. 

В этот  день президент Республики Беларусь принял парад войск Минского гарнизона.
В  своем  выступлении  перед  участниками  парада  глава  белорусского  государства,  заявил,  что  продвижение 

военной инфраструктуры НАТО на восток и планируемое размещение элементов американской системы противоракетной 
обороны  в  сопредельных  с  Белоруссией  государствах  серьезно  осложняют  военно-политическую  обстановку  вблизи 
белорусских границ. 

«Подорвана и фактически не действует одна из основ европейской безопасности - адаптированный Договор об 
обычных вооруженных силах в Европе. И все это - под молчание наших демократически развитых европейских государств. 
Мы не можем не учитывать эти факторы в построении собственной системы национальной, и в первую очередь военной, 
безопасности», - отметил Александр Лукашенко. 

3  июля.  Президент  Российской  Федерации  Владимир  Путин  направил   главе  белорусского  государства 
Александру  Лукашенко  поздравление  по  случаю Дня Независимости,  в  котором было подчеркнуто,  что  Россия твердо 
настроена на всемерное продвижение взаимовыгодного сотрудничества с Белоруссией.

4 июля. Правительство Белоруссии смирилось с исключением республики из обобщенной системы преференций 
ЕЭС, считает временный поверенный в делах Словацкой Республики в Белоруссии Любомир Регак. 

«Мы можем сожалеть, что вместо того, чтобы прислушаться к рекомендациям Международной организации труда, 
белорусская сторона  смирилась  с  этим решением,  посчитав,  что  санкции  незначительные»,  -  заявил глава  дипмиссии 
Словакии на пресс- конференции в Минске

4 июля. По сведениям министерства статистики и анализа РБ, объем внешней торговли Белоруссии в январе-мае 
2007 года увеличился на 18,5% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года и составил 18,818 млрд. дол. 

При этом. экспорт белорусской продукции за пять месяцев текущего года возрос на 15% до 8,684 млрд. дол., 
импорт - на 21,7% до 10,134 млрд.дол. Сальдо внешней торговли товарами сложилось отрицательное в размере 1,45 млрд. 
дол.

Поступательно растет товарооборот с Российской Федерацией. Экспорт товаров в РФ достиг 3,191 млрд. дол. 
(рост на 29%), импорт - 5,902 млрд. дол. (на 14,6%). В целом объем внешней торговли товарами с Россией в январе-мае 
текущего года возрос на 19,3% и составил 9,093 млрд. дол.

4 июля. В Белоруссию с официальным визитом прибыл министр обороны и поддержки Вооруженных Сил Ирана 
генерал Мустафа Мухаммад Наджар. Целью визита является установление постоянного сотрудничества между военными 
ведомствами двух государств, в том числе, и в области подготовки  кадров для вооруженных сил. 

5 июля. Национальный олимпийский комитет Белоруссии направил поздравление в адрес Олимпийского комитета 
России в связи с победой города Сочи в борьбе за право провести XXII зимние Олимпийские игры 2014 года.

В послании отмечается, что решение 119-й сессии Международного олимпийского комитета в пользу Сочи - это 
успех всей России, успех всего российского народа, а также подтверждение правильной спортивной политики, проводимой 
российским государством в области развития олимпийского движения, физической культуры и спорта.

5  июля.  Как  заявил  начальник  главного  управления  ветеринарии  Министерства  сельского  хозяйства  и 
продовольствия Республики Беларусь Александр Аксенов на начало июля  Россельхознадзором уже выданы официальные 
разрешения на экспорт мясной продукции в Российскую Федерацию  22 белорусским предприятиям из 37 проверенных. 
Материалы  по  остальным   предприятиям  белорусской  мясоперерабатывающей  промышленности  находятся  в  стадии 
изучения. 

Помимо этого Аксенов  сообщил,  что  с  1  октября экспорт  молочной  продукции белорусских  производителей  в 
российские  регионы  также  будут  осуществлять  только  аттестованные  Россельхознадзором  предприятия.  Специалисты 
Россельхознадзора  прибудут  в  Белоруссию  в  середине  июля.  Проверки  начнутся  с  предприятий  молочной  отрасли 
Могилевской и Гомельской областей. Всего в перечень проверяемых войдет 71 завод. 

5 июля.  Парламентская делегация Республики Беларусь под руководством заместителя председателя Палаты 
представителей  Национального  собрания  Белоруссии  Сергея  Заболотца  принимает  участие  в  16-й  ежегодной  сессии 
Парламентской Ассамблеи Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ПА ОБСЕ)  в Киеве.

5 -7 июля.  В Белоруссию с  визитом прибыла делегации ЮАР во главе с  министром иностранных дел Нкосазана 
Дламини-Зума.. Цель  визита  –   обсуждение  вопросов,  связанных  с  топливно-энергетическим  комплексом,  развитием 
атомной и альтернативной энергетики, разведкой, добычей и переработкой полезных ископаемых.

5 июля.  Председатель президиума Национальной академии наук Белоруссии Михаил Мясникович на встрече с 
министром минеральных  ресурсов  и  энергетики  ЮАР Буйелвой  Сонджика  предложил  Южно-Африканской  Республике 
создать совместную с Белоруссией космическую группировку. «Это проект непросто XXI века, а XXII. За этим будущее», –
заявил  глава  НАНБ,  подчеркнув  при  этом,  что  «данный  проект  обойдется  не  очень  дорого,  но  это  престижно  и 
перспективно».

6 июля. Александр Лукашенко поздравил Президента Российской Федерации Владимира Путина и руководителя 
Олимпийского комитета России Леонида Тягачева с избранием города Сочи столицей зимних Олимпийских игр 2014 года. 

Александр Лукашенко выразил убеждение, что проведение зимней Олимпиады-2014 в Сочи  будет способствовать 
упрочению единства  Российской Федерации,  повышению ее  авторитета на мировой арене,  укреплению дружбы между 
спортсменами разных государств, станет светлым этапом в жизни многих российских граждан.

6 июля. В Минске состоялось первое заседание совместного белорусско-южноафриканского комитета по торгово-
экономическому  сотрудничеству,  сопредседателями  которого  являются  с  белорусской  стороны  заместитель  министра 
иностранных  дел РБ Виктор  Гайсенок,  с  южноафриканской  -  заместитель  министра  торговли и  промышленности  ЮАР 
доктор Роб Дэвис. 

6 июля. В Минске в Исполнительном комитете СНГ состоялось заседание Межгосударственной рабочей группы по 
подготовке проекта Плана основных мероприятий по реализации Концепции дальнейшего развития СНГ. Поручение по 
разработке проекта Плана было получено на неформальном саммите СНГ в июне текущего года в Санкт-Петербурге.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В работе Межгосударственной рабочей группы приняли участие представители 11 стран СНГ за исключением 
Грузии.

6 июля. Как сообщил  заместитель министра по налогам и сборам Василий Каменко  в Белоруссии  планируется 
ввести кредит налогового доверия для добросовестных налогоплательщиков. С этой целью Министерство по налогам и 
сборам Республики Беларусь разрабатывает проект соответствующего указа президента. 

По  словам Каменко, условием применения такого механизма будет являться добросовестная уплата налоговых 
платежей. В этом случае налогоплательщик на пять лет освобождается от плановых проверок налоговых органов.

6  июля.  Постановлением  министерства  обороны  Белоруссии  и  министерства  транспорта  и  коммуникаций 
Республики  Беларусь  военная кафедра  Минского  государственного  высшего  авиационного  колледжа реорганизована  в 
военный факультет.

Новый  военный  факультет  будет  готовить  специалистов  для  вооруженных  сил,  других  войск  и  воинских 
формирований  Республики  Беларусь.   Обучение  будет  проводиться  по  программам  подготовки  офицеров,  а  также 
прапорщиков,  младших  командиров  и  офицеров  запаса.   Кроме  того,   на  базе  факультета  будет  осуществляться 
переподготовка и повышение квалификации специалистов авиации и войск противовоздушной обороны 

6  июля.  Состоялось торжественное открытие  XVI  Международного фестиваля искусств «Славянский базар в 
Витебске». Выступая на церемонии открытия  фестиваля Александр Лукашенко заявил, что «дух «Славянского базара» как 
нельзя  лучше  воплощает  историческое  предназначение  Беларуси  быть  не  только  географическим,  но  и  культурным 
центром Европы, служить мостом между западной и восточной цивилизациями». 

В мероприятиях фестиваля примут участие представители 32 стран мира, в том числе и из неславянских США, 
Китая, Франции, Италии, Германии и  Австралии.

7  июля.  Министру  минеральных  ресурсов  и  энергетики  Южно-Африканской  Республики  Буйелве  Сонджике 
присвоено звание Почетный геолог Белоруссии. 

Во время визита  делегации ЮАР в Республику Беларусь  состоялись переговоры в министерстве природы и 
министерстве  энергетики  Белоруссии,  в  ходе  которых  обсуждались   перспективы  сотрудничества  в  области 
геологоразведки, добычи и переработки полезных ископаемых,  в энергетической сфере. 

Как отметили в Министерстве природы РБ, Белоруссия  заинтересована в заимствовании технологий ЮАР по 
переработке  бурых углей  в  жидкое  топливо,  так  как  в  Южно-Африканской Республике  накоплен большой опыт  в  этом 
вопросе. Кроме того,  одним из важных направлений станет обмен технологиями между Белоруссией и ЮАР в области 
энергосбережения, использования возобновляемых и альтернативных источников энергии. Стороны договорились также 
сотрудничать в сфере обучения и обмена специалистами.

7 июля. Состоялась встреча  председателя Постоянной комиссии Совета Республики Национального собрания РБ 
по международным делам и национальной безопасности Николая Чергинца  с  польским политиком и промышленником 
Станиславом Тыминским, в ходе которой белорусский сенатор заявил, что « многие польские предприниматели переводят 
свои  предприятия  в  Белоруссию.  Это  дает  основания  говорить  о  перспективах  развития  двусторонних  экономических 
связей».

Со  своей  стороны Станислав  Тыминский  сообщил  о  готовности  содействовать  развитию деловых  отношений 
между  белорусскими,  польскими  и  канадскими  предпринимателями,  оказать  посильную  помощь  пострадавшим  от 
последствий аварии на ЧАЭС.

8 июля.  На  «Славянском базаре в Витебске» прошел День Союзного государства, которое принимает долевое 
участие в финансировании фестиваля.

Входе  мероприятий,  посвященных  Дню  Союзного  государства  состоялась  совместная  пресс-конференция 
депутатов  Парламентского  собрания  Союза  Белоруссии  и  России,  Государственного  секретаря  Союзного  государства 
Павла Бородина и ответственного секретаря ПС Сергея Стрельченко.

В ходе пресс-конференции Павел Бородин заявил, что в 2008 году  бюджет Союзного государства составит 5 
млрд. российских рублей. В 2007 году бюджет Союзного государства равен 4,3 млрд. российских рублей. Значительная 
часть средств будет направлена на осуществление  совместных произвдственных программ. Среди наиболее значимых 
П.П.  Бородин  назвал  программы  развития  сельскохозяйственного  машиностроения  и  дизельного  автомобилестроения. 
«Экономика становится основным направлением союзного строительства», - сказал Павел Бородин.

8  –  23  июля.  Представители  вооруженных  сил  Белоруссии  принимают  участие  в  совместном  украинско-
американское учении «Репид трайдент 2007», которое проходит в Киеве на базе центра компьютерного моделирования 
Национальной академии обороны Украины.

Как сообщили в  министерства обороны Белоруссии,  сценарий учения разработан в соответствии с целями и 
задачами программы «Партнерство ради мира».  Целью учения является выработка с  представителями стран-участниц 
общих подходов к планированию и проведению операций по поддержанию мира.

9 –19 июля.  В Минске проходит ежегодная учеба руководителей загранучреждений Белоруссии.  Выступая на 
открытии  учебы,  министр  иностранных  дел  Белоруссии  Сергей  Мартынов  заявил,  что  «загранучреждения  Белоруссии 
должны в первую очередь работать над расширением экспорта, при этом особое внимание уделять его диверсификации».

Во  время  учебы  пройдет  серия  специальных  семинаров.  Перед  послами  выступят  руководители  органов 
государственного управления по вопросам основных направлений государственной экономической политики. Руководители 
загранучреждений  получат  возможность   детально  изучить  экспортный  потенциал  сельскохозяйственных  предприятий 
Белоруссии, а также имеющиеся туристические возможности республики.

9 июля. По данным Национального банка Белоруссии  реальный курс белорусского рубля за январь-май 2007 года 
снизился к «корзине валют» стран – основных торговых партнеров Белоруссии на 2,5% по сравнению с декабрем 2006 года. 

При этом реальный курс белорусского рубля к российскому рублю снизился на 3,2% по сравнению с декабрем 
2006 года, к евро – снизился на 0,8%, к доллару США – практически не изменился, к украинской гривне – укрепился на 0,7%.
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9 июля. Как сообщил Чрезвычайный и Полномочный Посол Белоруссии в Азербайджанской Республике Николай 
Пацкевич, « Республика Беларусь и Азербайджан обсуждают проекты по созданию сборочных производств белорусских 
автобусов, лифтов и кранов». 

Он положительно оценил работу совместных предприятий, созданных в Азербайджане. Так, с начала года в этой 
стране было собрано 120 белорусских тракторов, выпущено 9 автомобилей «МАЗ». В настоящее время решается вопрос о 
государственном заказе Азербайджана на продукцию Минского автомобильного завода. 

По   словам белорусского  дипломата,  значительный  толчок  двустороннему  сотрудничеству  придали  недавние 
визиты в Азербайджан президента Белоруссии Александра Лукашенко и премьер-министра Сергея Сидорского. Как отметил 
Николай Пацкевич, в результате удалось вызвать серьезный интерес у представителей деловой элиты Азербайджана к 
сотрудничеству с  Белоруссией.  Только в  июне этого года Республику Беларусь по линии посольства посетили восемь 
делегаций  деловых кругов этой страны.

9  –  11июля.  В Минске  проходит  международный  семинар  «Экономия  энергии  и  охрана  окружающей  среды: 
предписания,  стандарты,  технологии»,  организованный  Госстандартом  Белоруссии  и  Федеральным  институтом 
исследований и испытаний материалов (Германия). Выступая на открытии мероприятия, председатель Государственного 
комитета  по  стандартизации  Валерий  Корешков  заявил,  что  в  Белоруссии  при  разработке  комплекса  мер  в  области 
энергосбережения будет использован европейский опыт. 

10 июля. Премьер-министр Республики Беларусь Сергей Сидорский, выступая  на заседании Президиума Совета 
Министров РБ,  посвященному рассмотрению проекта программы развития белорусского автопрома на 2007-2010 годы, 
заявил, что «в Белоруссии необходимо создавать собственный двигатель на биотопливе, причем с расчетом на экспорт». 

10 июля.  Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Беларусь в Турции Наталия Жилевич заявила, что 
Турция  крайне  заинтересована  в  осуществлении  совместных  с  Белоруссией  проектов  в  области  высоких  технологий, 
ядерной физики, фундаментальных наук, математики, биотехнологий.

«Все  эти  сферы  великолепно  развиты  в  Белоруссии:  у  нас  есть  признанные  мировым  сообществом  школы. 
Уровень развития программирования в Белоруссии очень привлекает турецких партнеров. Турецкие гости неоднократно 
посещали  администрацию  белорусского  Парка  высоких  технологий,  и  сегодня  ведутся  конкретные  коммерческие 
переговоры»,– отметила Жилевич.

Белоруссия и Турция, по словам белорусского посла, готовы также активно развивать взаимодействие в области 
медицины. В 2002 году между Национальной академией наук Белоруссии и Советом по научно-техническим исследованиям 
Турции подписано соглашение о сотрудничестве в области науки и технологий. Созданная соответствующая совместная 
комиссия уже провела два заседания ученых и экспертов.

10  июля.  Помощник  президента  Республики  Беларусь  -  начальник  главного  идеологического  управления 
администрации президента РБ Олег Пролесковский заявил, что «если бы белорусская оппозиция по-настоящему желала 
сотрудничать  с  властью,  то  первым  делом она  должна  была  бы  прекратить  обливать  грязью собственную  страну  за 
рубежом».

Он подчеркнул, что и в Европе, и в США прекрасно понимают, что национальные интересы должны быть всегда 
выше сиюминутных политических дрязг. «К сожалению, до уровня цивилизованной европейской оппозиции наши «местные 
кадры» не доросли. Они поступают ровно наоборот – разъезжают по миру и из года в год нудно умоляют ввести то одни, то 
другие санкции против Белоруссии». 

10 июля.  Белорусскими  правоохранительными органами арестован первый заместитель начальника главного 
идеологического управления – начальник управления по координации идеологической работы администрации президента 
Белоруссии  Владимир  Холод,  который  обвиняется  в  совершении  мошенничества  в  особо  крупных  размерах  и  в 
подстрекательстве к даче взятки в крупном размере. 

10 июля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко  интервью французской газете «Монд».
А.Г. Лукашенко ответил на вопросы, которые касались взаимоотношений Белоруссии и Евросоюза, возможностей 

налаживания  диалога между Белоруссией и Францией, сотрудничества республики со странами-соседями, вступившими 
недавно  в  ЕС,  взаимодействия  Белоруссии  с  новыми  внешнеполитическими  партнерами,  в  том  числе  с  Венесуэлой, 
строительства в республике атомной электростанции, вступления Белоруссии в ВТО. 

По мнению А.Г. Лукашенко, расширение НАТО и размещение элементов ПРО США на территории Польши и Чехии 
– это, прежде всего, вопрос безопасности самих европейцев, а не Белоруссии. 

По словам президента РБ, Белоруссия сегодня отводит энергетическому сотрудничеству главное место в диалоге 
с Евросоюзом. 

«Вопрос  обеспечения  энергоносителями  является  наиважнейшим,  прежде  всего  для  европейцев,  и  этой 
проблемой европейцы должны были давно заняться, не дожидаться кризиса в отношениях между Белоруссией и Россией, 
который больно ударил по ЕС.  В качестве главного в диалоге Белоруссия - Евросоюз мы поставили именно данный вопрос, 
а не какие-то эфемерные проблемы». 

11 июля. Начался официальный визит в Венесуэлу белорусской правительственной делегации под руководством 
государственного секретаря Совета Безопасности РБ Виктора Шеймана.

11  июля.  Главный  редактор  газеты  администрации  президента  РБ  «Советская  Белоруссия»  Павел  Якубович 
заявил  в  интервью  Белорусской  службе  «Радио  Свобода»,  что  «Белоруссия  через  некоторое  время  может  быть  в 
Евросоюзе».

12  июля.  Министерство  образования  Белоруссии  и  Белорусский  Экзархат  Русской  Православной  Церкви 
подписали Программу сотрудничества на 2007-2010 годы. 

Как отметил во время подписания  документа министр образования РБ Александр Радьков, светский характер 
образования  в  Белоруссии  означает,  что  ученик  имеет  право  на  изучение  или  отказ  от  изучения  основ  религиозного 
мировоззрения, а деятельность учреждений образования не преследует цели формирования у учащихся или студентов того 
или  иного  отношения  к  религии.  При  этом,  считает  министр,  нельзя  не  признать,  что  Православие  оказало  одно  из 
определяющих влияний на историческое становление и развитие духовных традиций белорусского народа. 
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Подписанная Программа сотрудничества является продолжением Соглашения о сотрудничестве  на 2003 – 2006 
годы. В настоящее время более чем в 270-и школах республики (в 438 классах) почти 5 тыс. учащихся имеют возможность 
изучать курс по основам православной культуры. Всего в Белоруссии открыто 10 православных классов и 14 православных 
групп в дошкольных учреждениях, где обучается и воспитывается около 400 детей. 

Итогом совместной  работы  является  также   проведение  ряда  международных,  республиканских  и  областных 
конференций, в том числе IX Свято-Евфросиниевских педагогических  чтений  «Сотрудничество государства и Церкви в 
деле  образования:  современное  состояние  и  перспективы»,  педагогических  чтений  «Духовные  смыслы  отечественной 
педагогики», посвященных 180-летию К.Д.Ушинского, Первых международных Свято-Пантелеймоновских образовательных 
чтений «Духовно-нравственные традиции в отечественной медицине и образовании» и других. 

В  учреждениях  образования  республики  организована  работа  постоянно  действующего  семинара  по  духовно-
нравственному воспитанию на основе православных традиций. 

12 июля.  По данным министерства  статистики и анализа РБ, производство валового внутреннего продукта в 
Белоруссии в первом полугодии 2007 года составило 108,6% к уровню такого же периода прошлого года. Согласно прогнозу 
темп роста ВВП в 2007 году должен достичь 108-109%, в первом полугодии - 107,5%.

Особенности белорусско-российского культурного 
взаимодействия

Николай Сергеев
Без  сомнения,  в  вопросе   российского  культурного  и  информационного  присутствия  Белоруссия  заметно 

выделяется в лучшую сторону на фоне других постсоветских государств. Действительно, постоянный культурный обмен 
между  Российской  Федерацией  и  Республикой  Беларусь  ведется  как  на  двусторонней  основе  (федеральный  и 
региональный уровни), так и по линии Постоянного комитета Союзного государства.

Особенно плодотворные связи существуют между Белоруссией и городом Москвой. Последним примером тому 
служат состоявшиеся 13-16 июня Дни Москвы в Республике Беларусь с участием в них московского градоначальника Юрия 
Лужкова.

Подобные  мероприятия,  а  также  гастроли  российских  мастеров  искусств,  театральных  и  художественных 
коллективов, выставки  произведений художников проходят в Белоруссии (и в Минске, и в регионах) постоянно. А если к 
этому добавить еще ежегодный Международный фестиваль искусств «Славянский базар в Витебске», «становым хребтом» 
которого  является  современная  российская  музыкальная  культура,  то  вполне  может  сложиться  впечатление,  что  с 
российским культурным присутствием в Белоруссии все в порядке. 

Однако такую характеристику белорусско-российскому культурному взаимодействию можно дать только в случае, 
если  рассматривать  белорусов  и  русских   как  отдельные,  пусть  родственные  и  дружественные  народы.  И  при  этом 
полагать, что русская культура является для Белоруссии явлением исключительно внешним.

В то же время такой взгляд на этот вопрос нельзя признать правомерным, так как он противоречит и историческим 
фактам, и мироощущению белорусского народа. Но при этом необходимо учитывать, что уже  сто лет, а на государственном 
уровне почти 90 лет (начиная с момента создания в 1919 году по решению ЦК партии большевиков БССР)  в Белоруссии с 
разной степенью интенсивности проводится политика по отчуждению белорусов от общерусской культуры.

В этом вопросе коммунистическая власть и местечковый псевдобелорусский национализм  стояли если и не на 
тождественных,  то  на близких позициях.  И надо сказать,  что все это наложило заметный отпечаток  на самосознание 
значительной  части  современных  белорусов,  для  которого  характерна  своеобразная  национально-культурная 
двойственность.

С одной стороны, большинство белорусов воспринимают русскую культуру, хотя бы на интуитивном уровне, как 
нечужую, а точнее как неотъемлемую часть культуры Белоруссии. Поэтому вполне естественно, что на референдумах 1995 
и 1996 годов белорусские граждане подавляющим большинством голосов высказались за государственное белорусско-
русское двуязычие.  Такой позиции придерживается и  лично  Александр  Лукашенко,  который не единожды говорил,  что 
русский язык и русская культура принадлежат Белоруссии так же, как и России.

С другой же стороны в Белоруссии существует так называемая «национальная» интеллигенция, представители 
которой исповедуют совсем иные взгляды. Диапазон этих воззрений довольно широк.  От крайне враждебного отношения к 
любым проявлениям русской культуры до терпимого к ней отношения, но только в случае, если она выступает в качестве 
сугубо внешнего фактора. Но вот что объединяет эти два крыла «национальной» интеллигенции, так это общее неприятие 
наличия в Белоруссии местной русской, т.е. западнорусской культуры. 

В  годы  советской  власти  русскую  культуру  Белоруссии  партийные  органы  относили  к  проявлениям 
«великодержавного  шовинизма»  со  всеми  вытекающими  отсюда  печальными  последствиями.  Существование 
западнорусской культуры  не соответствовало национальной политике КПСС, в соответствии с которой в советских союзных 
республиках поддерживалось развитие только так называемых титульных культур. Кстати, именно в советское время была 
реально создана т.н. белорусская «национально-свядомая» интеллигенция. После 1991 года на смену партийно-титульному 
подходу в вопросах культурного развития пришел местечково-националистический.

И все же в чем корень зла?   Какова причина антирусской настроенности «национальной» интеллигенции? Ведь 
такие настроения серьезно расходятся  с мировоззрением подавляющего большинства белорусов, не представляющих 
своей жизни без русского языка и русской культуры.  

Истоки этого явления нужно искать несколько столетий назад,  в периоде нахождения современных белорусских 
земель в составе Речи Посполитой, которая была создана  в результате Люблинской унии 1569 года. Тогда юридически 
Польша,  Литва  и  Русь  (имеются  ввиду  западнорусские  земли  входившие  в  состав  Великого  княжества  Литовского  и 
Русского) образовали (пусть и формально) федеративный (конфедеративный) союз. Однако практически сразу русская и 
православная составляющая Речи Посполитой оказалась в ущемленном, а затем и гонимом состоянии. 

Результатом такой политики  последовательно стали навязанная Брестская церковная уния 1596 года, запрет в 
1696 году сеймом Речи Посполитой использования русского языка  в государственных делах («писец повинен по польску, а 
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не по-русску писати») и, наконец, полное изъятие в 1791 году (после первого раздела РП) из правового оборота  Речи 
Посполитой (Устав Правления) понятия Русь. 

Согласно  Уставу  Правления  (конституции)  1791  года  Речь  Посполитая  становилась  исключительно  польской, 
господствующей религией объявлялась «вера римско-католическая», а все население, включая и русское, было отнесено к 
полякам.

И  только  последующие  разгром  польского  восстания  под  руководством  Тадеуша  Костюшко,  второй  и  третий 
разделы Речи Посполитой спасли западнорусский (белорусский) народ от полного ополячивания.

Итоги  владычества  Речи  Посполитой  над  Западной  Русью  оказались  для  белорусского  народа  поистине 
плачевными. Вот, что писал по этому поводу замечательный ученый, уроженец Гродненщины, профессор Петербургского 
университета М. О. Коялович: 

«Западнорусский народ жестоко поплатился за союз с Польшей. Он потерял почти все высшее сословие свое, 
почти  все  среднее,  потерял  почти  свою  веру.  Оказалось,  у  него  слишком  много  западнорусских  и  литовских  людей, 
испорченных Польшей и тянувших к ней назад».

После  возврата  западнорусских  (белорусских)  земель  в  лоно  русской  государственности  российским 
императорским правительством, пусть с ошибками и непоследовательно, начала проводиться политика по воссозданию 
западнорусского (т.е собственно белорусского) образованного слоя. 

Особая  заслуга  в  этом  деле  принадлежит  преднамеренно  и  незаслуженно  оклеветанному  советской  и 
постсоветской историографией Виленскому генерал-губернатору Михаилу Николаевичу Муравьеву.  Им была проведена 
колоссальная работа по пробуждению национального самосознания белорусского населения. В частности, произведены 
значительные  изменения  в  кадровом  составе,  в  то  время  практически  полностью  польского,   учительского  корпуса 
белорусских  губерний  в  сторону  русско-православной  составляющей.  Большими  по  тому  времени  тиражами  стали 
издаваться  книги  на  белорусском наречии.  Была создана  сеть  русских  библиотек  для  народа.  Образована  Виленская 
археографическая комиссия, издавшая впоследствии знаменитые Акты по истории Западной России. Были подготовлены 
проекты (впоследствии осуществленные) по созданию Жировичской духовной и учительской семинарии.

Действия  тогдашних  российских  властей  по  восстановлению  русского  облика  Белоруссии  и  по  пробуждению 
национального самосознания белорусов  вызывали ожесточенное сопротивление со стороны господствующих тогда в крае 
польско-шляхетских  и  клерикально-католических  кругов,  которые  с  присущим  им  иезуитством  начали  искусственно 
конструировать из ополяченной шляхты псевдобелорусское образованное сословие.

Именно рассматриваемая группа, по сути, стала ядром белорусской советской национальной интеллигенции. И 
поэтому неудивительно, что западнорусская культура  не пришлась ко двору в советской Белоруссии. Тем более, что такие 
ее представители как  философ Николай Лосский, знаменитый публицист Иван Солоневич, известные в Русском Зарубежье 
писательница, поэтесса и сказочница Ирина Сабурова, поэтесса Мария Волкова, поэт Валерий Перелешин и многие другие 
были принципиальными противниками советского эксперимента (в том числе и в области национальных отношений) над 
Россией. 

Те же, кто,  оставаясь в Белорусской ССР  продолжал творить на ниве русской культуры оказывался в крайне 
неблагоприятных условиях. Таких людей «как идейно чуждых» подолгу или вообще не принимали в тогдашний советский 
Союз писателей Белоруссии, что лишало их возможности публиковаться или же попросту «выталкивали» из республики. 
Так, в свое время из Белоруссии вынуждены были уехать Леонид Лагин (автор знаменитого «Старика Хоттабыча») и Игорь 
Шкляревский (один из лучших современных переводчиков «Слова о полку Игореве»). 

А  если  кто-то  не  хотел  покидать  Белоруссию,  то  подвергался  остракизму  и  забвению.  Такова  была  судьба 
замечательного русского поэта Вениамина Блаженного, который был признан  и широко печатался в РСФСР, но только не в 
БССР. Его творчество высоко ценил Борис Пастернак, а в советский Союз писателей Белоруссии его не принимали  (он 
стал членом СПБ только в 70 лет) вследствие «малохудожественности» его произведений.

Положение  хоть  как-то  стало  меняться  в  лучшую  сторону  только  несколько  лет  назад,  когда  в  противовес 
оппозиционному и откровенно антирусскому Союзу белорусских писателей  в ноябре 2005 года был создан новый Союз 
писателей  Белоруссии,  который  возглавил  известный  в  республике  писатель,  член  верхней  палаты  белорусского 
парламента Николай Чергинец. И что важно, первым секретарем СПБ стал настоящий подвижник русской культуры, поэт 
Анатолий Аврутин.

Нынешний  Союз  писателей  Белоруссии  (40  процентов  членов  пишут  на  русском  языке)  существует  совсем 
недолго но сделать удалось не так уж и мало. Во-первых, государство в Белоруссии стало дотировать (до 30 процентов) 
издание  книг  на  русском  языке  (издание  белорусскоязычных  книг  дотируется  на  50  процентов).  Как  видим,  неравное 
отношение  со  стороны  государственных  органов  все  же  сохраняется  ,  но  оно  в  значительной  мере  обусловлено 
невостребованностью белорусскоязычной литературы. 

Во-вторых, и это пожалуй  самое главное, с 2007 года в школьную программу по русской литературе 9 класса 
включен раздел «русская литература в Белоруссии». И таким образом, впервые за почти 90 лет официально признано 
существование местной русской литературы в Белоруссии, которая представляет собой один из потоков великой всемирной 
русской литературы.

Из сказанного следует, что в основе культурной и информационной политики современной России относительно 
Белоруссии должно лежать ясное понимание того,  что Белая (Западная) Русь является неотъемлемой частью Русского 
мира и что российское культурное и информационное присутствие в Республике Беларусь призвано, в первую очередь, 
способствовать укреплению общерусской составляющей самосознания белорусского народа.

В развитие данного тезиса,  было бы справедливо привлекать к участию в соискании существующих в Российской 
Федерации  литературных  премий  русских  писателей  и  поэтов  из  Белоруссии.  Возможно,  было  бы  целесообразным 
учреждение  общерусских  премий  (имеется  в  виду  весь   Русский  мир)  в  области  литературы,  искусства  и  науки,  что 
несомненно способствовало бы единению всей русской интеллектуальной элиты в глобальном масштабе.

Представляется  необходимым  и  включение  в  учебные  программы  средних  и  высших  учебных  заведений 
Российской  Федерации  разделов,  посвященных  русской  литературе  и  вообще  русской  культуре  ближнего  и  дальнего 
зарубежья. Следует подчеркнуть, что в настоящее время существует острая потребность в разработке в рамках Договора о 
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создании Союзного государства общих белорусско-российских стандартов преподавания гуманитарных наук и такая работа 
должна быть проведена.

Необходимо воссоздать в современных условиях традицию Виленского генерал-губернатора М.Н. Муравьева по 
созданию русской библиотечной сети для народа. Например, в Белоруссии в настоящее время в библиотеках существует 
огромный фондовый голод на русскую литературу. Издания советского периода значительно поистрепались и обветшали, а 
новые книги поступают в библиотеки в крайне ограниченном количестве. Поэтому помощь (шаги в этом направлении уже 
предпринимаются)  России на этом поприще может сыграть огромную роль в формировании общерусской настроенности 
белорусского населения. 

В  завершении,  необходимо  сказать  о  такой  наболевшей  проблеме  как  единое  белорусско-российское 
информационное пространство. К сожалению,  год от года оно сужается. И чтобы поставить заслон этому, безусловно, 
отрицательному  процессу,   представляется  необходимым  при  рассмотрении  существующих  белорусско-российских 
отношений увязывать в единый комплекс вопросы экономического и информационного взаимодействия.

Белорусско-Московской дружбы не гасимый свет
16.06.2007. Рэспубліка

Татьяна Владимирова

Президент Беларуси Александр Лукашенко встретился с мэром Москвы Юрием Лужковым. 
Нашу  страну  с  Москвой  связывают  прочные  экономические,  гуманитарные  и  просто  человеческие  связи.  А 

белорусского Президента и московского мэра — давняя дружба. Жизнь показала: как бы ни складывались политические 
взаимоотношения между Беларусью и Россией, они не сказываются на сотрудничестве с Первопрестольной. Во многом это 
личная заслуга Александра Лукашенко и Юрия Лужкова.

Перед  началом  встречи  Президент  подчеркнул,  что  нынешний  визит  мэра  Москвы в 
Беларусь насыщен,  как  никогда  прежде.  А  впереди у  нас  реализация многих очень  нужных и 
важных для людей совместных проектов.

В  ближайшее  время  планируется  построить  в  белорусской  столице  «Дом  Москвы». 
Александр Лукашенко не сомневается, что он станет бизнес-мостом не только между Беларусью и 
Белокаменной, но и между нашей республикой и Россией. Здесь будут сосредоточены деловые, 
предпринимательские  структуры  обеих  стран.  Кроме  того,  архитектурный  план  строительства 
позволяет сделать вывод, что новое здание станет украшением Минска.

Юрий Лужков представил главе белорусского государства эскизы и макеты культурно-
делового центра «Дом Москвы», квартала Московский, застройки жилого района Лебяжий. А также 
выразил  готовность  участвовать  в  социальных  программах  и  инвестировать  в  строительство 
жилья в Беларуси. 

Александр Лукашенко одобрил предложения московского гостя, но при этом отметил, что строительство не должно 
затягиваться, реализовать данные проекты возможно уже в ближайшие 2—4 года.

Юрий Лужков  высказал признательность  главе  нашего  государства  за  желание  наращивать  сотрудничество  с 
Москвой, за давние дружеские связи. Плоды этих стремлений заметны.

Так,  ежегодно товарооборот между российской столицей и Беларусью неуклонно увеличивается.
В 2006 году он составил 3,74 млрд. долларов  и увеличился по сравнению с 2005 годом на 22,6 %.  В январе—

апреле 2007 года объем взаимного товарооборота достиг 1,18 млрд. долларов и увеличился по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 13,5 %. При этом белорусский экспорт составил 780,3 млн. долларов (увеличился на 16 %), 
импорт — $ 405,8 млн. (вырос на 9,1 %). Сальдо положительное —  374,5 млн. долларов. 

Основа белорусского экспорта в Москву — продукты питания, товары народного потребления, трактора, грузовые 
автомобили, другое. Из Москвы импортируются нефть и нефтепродукты, полимерные материалы, пластмассы и изделия из 
них, электроэнергия.

Исключение из правил ЕС. Чем грозит Беларуси потеря торговых 
преференций?

21.06.2007. БДГ
Эмма Равич

21  июня,  вступает  в  силу  решение  Еврокомиссии  об  исключении  Беларуси  из  Общей  системы преференций 
Евросоюза,  дающей  послабление  при  уплате  таможенных  пошлин  на  товары,  экспортируемые  в  страны  ЕС. 
Соответствующая норма была принята 20 декабря 2006 года на основании обращения Международной организации труда 
(МОТ),  расследование  которой  показало,  что  в  Беларуси  нарушаются  права  независимых  профсоюзов.  Но  она 
предполагала отсрочку «наказания» сроком на 6 месяцев для исправления,  прежде всего на законодательном уровне, 
сложившейся ситуации. Однако эти полгода ушли не столько на анализ и улучшение положения профсоюзов, сколько на 
обсуждение самого факта – Беларусь лишилась торговых преференций. По этому поводу были сделаны самые разные 
официальные и неофициальные заявления. 

 Пожалуй, самым нелепым из них был характерный для белорусских функционеров порыв ввести симметричные 
меры против товаров, импортируемых Беларусью из стран Объединенной Европы. Дело в том, что Общая (генеральная) 
система преференций (ОСП) ответных мер не предполагает. Принцип преференциального режима, предложенный в 1964 
году на первой Конференции ООН по торговле и развитию и одобренный в 1968 году, заключается в предоставлении 
развивающимся странам преимуществ по доступу их товаров на рынки развитых стран, в первую очередь посредством 
снижения  или  ликвидации  для  них  таможенных  пошлин.  При  этом  льготы  вводятся  исключительно  в  одностороннем 
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порядке и вводящие их государства не требуют взаимных уступок. Сейчас ОСП распространяется на продукцию около 170 
стран и территорий.

В зависимости  от  того,  насколько  чувствительным для европейских  рынков  (местных производителей,  уровня 
занятости и пр.) является выход на них игроков из развивающихся стран, устанавливаются различные тарифные льготы – 
от полного снятия таможенной пошлины до ее снижения всего на несколько процентов по отношению к базовой ставке. 
Кроме того, если уровень присутствия какого-либо наименования продукции из страны-бенефициара в течение трех лет 
превышает 15% европейского рынка (в отношении текстиля – 12,5%), то преференции по данной группе товаров могут быть 
сняты. Иногда это сопровождается введением антидемпинговых мер. Таким образом, не вполне верно утверждать, что 
преференции являлись бесконечным стимулом к выходу белорусских производителей на европейские рынки.

Тем не менее, лишение торговых преференций отразится на рентабельности значительной части белорусских 
предприятий. По данным Министерства статистики и анализа, в январе-апреле белорусский экспорт в страны Евросоюза 
составил 2,76 млрд. долларов. И поскольку сальдо внешней торговли стремительно уходит в минус (за четыре месяца оно 
составило – 1,16 млрд. долларов, а сальдо внешней торговли потребительскими товарами достигло -256 млн. долларов), 
экспорт  придется  наращивать.  По  оценкам  экспертов,  отмена  торговых  льгот  затронет  66%  товарной  номенклатуры 
белорусского экспорта в ЕС, на которую приходится 30% выручки. По некоторым прогнозам, потери составят от 300 до 400 
млн. евро в год.

С  другой  стороны,  необоснованны  и  предположения  о  том,  что  лишение  торговых  преференций  ударит  по 
основным статьям белорусского экспорта. Дело в том, что бюджетообразующие отрасли, в первую очередь нефтехимия, 
поставляют свою продукцию в Европу по нулевой ставке таможенных пошлин. Таким образом, отмена преференций не 
отразится на деятельности «Беларуськалия»,  который в  2007 году планирует поставить в Европу  более 1,5  млн.  тонн 
хлористого  калия.  Проблемы  с  экспортом,  возникшие  у  белорусских  НПЗ  (за  январь-апрель  экспорт  нефтепродуктов 
снизился на 205,1 млн. долларов), связаны с изменением правил игры Россией, но не с отменой преференций Евросоюзом. 
Кроме  того,  по  некоторым  статьям  экспортируемых  продуктов  преференции  не  применялись  в  принципе,  например  в 
отношении металлов номенклатуры ЕОУС.

Производители,  продажи которых после  отмены преференций на  европейских рынках снизят  рентабельность, 
вероятно,  изменят  географию  поставок,  но  уйти  с  европейского  рынка  не  рискнут.  Так,  очень  чувствительной  отмена 
преференций будет для предприятий легкой промышленности. Предприятия концерна «Беллегпром», экспорт которых в ЕС 
в  январе-апреле  составил около  14  млн.  долларов  –  30% экспорта  концерна  в  страны дальнего  зарубежья,  –  смогут 
переориентировать эту продукцию на набирающий обороты российский рынок. Туда будет перенаправлена часть товаров, 
но большинство поставщиков попытаются, несмотря на снижение рентабельности, сохранить свое место на рынке ЕС. В 
противном случае повторно выйти на него в условиях активизации китайских игроков и местных производителей будет еще 
дороже.

Еврокомиссия подчеркивает, что исключение Беларуси из ОСП носит временный характер. Вести дальнейшие 
переговоры  согласны  и  в  МОТ.  В  последнее  время  этот  процесс  особенно  активизировался.  14-16  мая  белорусская 
делегация  провела  переговоры  с  МОТ  в  Женеве,  где  стороны  обсуждали  новое  белорусское  законодательство  о 
профсоюзах.  Но  больших  результатов  это  не  дало:  и  времени  было  немного,  и  принимать  «чужие»  правила  игры  в 
Беларуси не любят.

Но  любопытно  другое:  ровно  семь  лет  назад  Беларусь  уже  обсуждала  вопрос  о  лишении  ее  торговых 
преференций. Правда, тогда в роли борца за справедливость выступала Америка. Президент США Билл Клинтон принял 
соответствующее решение за необеспечение прав белорусских рабочих. США в географическом плане не столь удобный 
торговый партнер,  как  ЕС.  На  тот  момент  экспорт  в  США  составлял около  80 млн.  долларов,  или  1,3% белорусского 
экспорта. Такие цифры Беларусь не озаботили, требование о соблюдении прав трудящихся – тем более. Видимо, и на этот 
раз справимся…

Белорусская наука: проблемы и предложения
Александр Войтович

Беларусь переживает тяжёлый и ответственный период развития. Ситуация осложняется переходом экономики к 
рыночным мировым ценам на  энергоносители.  Переход оказался  постепенным,  в  мягком варианте.  Однако  экономика 
страны сразу же начала испытывать трудности. В этой связи существенно возрастает роль науки. 

Состояние и проблемы науки
Финансирование
Для научной сферы характерны разрушение кадрового потенциала и изношенность оборудования. Сложившееся 

положение является следствием, прежде всего, недопустимо низкого для страны, подобной нашей, финансирования науки.
За последние одиннадцать (1995-2005 годы) и шесть лет (2000 – 2005 годы) в Беларуси усреднённая по годам 

наукоёмкость  ВВП  (отношение  расходов  на  исследования  и  разработки  к  валовому  внутреннему  продукту)  равнялась 
соответственно 0,8% и 0,7% (2,3% в 1990 г.). Среднее ежегодное финансирование науки за 2000 – 2005 годы составляет в 
Украине 1,2%, в России 1,4% от объёмов их ВВП. В первой двадцатке стран с высоким уровнем развития человеческого 
потенциала наукоёмкость ВВП от 1,4% в Ирландии до 4% в Швеции.

Падает доля расходов республиканского бюджета на науку: от 2% к расходной части бюджета в 2001 году до 
1,28% в 2005 году. Если бы доля расходов бюджета на науку в 2005 году осталась такой, как в 2001 году, то научная сфера  
страны получила бы в 2005 году дополнительно ещё 137,96 миллиардов белорусских рублей (млрд б.р.). Заметим для 
сравнения, что в том же 2005 году все бюджетные учреждения Национальной академии наук Беларуси (в дальнейшем – 
Академия) расходовали на свою деятельность 144,12 млрд б.р., а собственными силами выполнили работ только на 97,61 
млрд  б.р..  Таким  образом,  государство  за  счёт  понижения  доли  расходов  с  2%  до  1,28%  уменьшило  годовое 
финансирование  науки  на  сумму,  превышающую  годовой  объём  финансирования  всех  академических  бюджетных 
учреждений из всех источников. И это сделано в годы, в которые белорусская экономика развивалась достаточно высокими 
темпами, а экономическая ситуация была стабильной. Руководство и Государственного комитета по науке и технологиям 
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(ГКНТ)  и  Академии  не  предпринимает  своевременных  и  действенных  мер  для  увеличения  финансирования  научно-
технической сферы страны.

Приходится заключить, исходя из ситуации с финансированием и других аргументов, что объявленная в 2001 году 
приоритетность инновационного пути развития страны остаётся пока декларацией, так как в практической деятельности 
предпринимаются  меры,  противодействующие  такому  развитию.  За  сиюминутными  предпочтениями  у  принимающих 
решения теряется видение перспективы.

На общем собрании Академии отмечалось, что при наукоёмкости ВВП менее 1% в год в течение пяти-семи лет 
начинается разрушение научно-технического потенциала страны. А это влечёт за собой снижение конкурентоспособности 
экономики. В Беларуси такой низкий уровень финансирования науки сохраняется более десяти лет. Следовательно, эти 
отрицательные процессы зашли уже далеко. С полным основанием можно утверждать, что немалая доля расходной части 
бюджета используется или мало эффективно или на финансирование проектов, целесообразность выполнения которых, 
мягко говоря, весьма сомнительна или несвоевременна.

Кадры
Научные  кадры,  человеческий  потенциал  –  основной  ресурс  развития  науки,  инноваций,  высокого  уровня 

образования, как одного из необходимых условий успешной инновационной деятельности. Число исследователей на 10 
тысяч населения (последние данные ООН) в Беларуси равно 18,7 (50 в 1990 г.), в России – 33,2, в Украине – 17,7, в Литве – 
21,4,  в  высокоразвитых  странах  –  примерно  на  уровне  России.  В  Беларуси  уже  многие  годы  это  число  постоянно 
уменьшается.

Продолжает ухудшаться возрастной состав исследователей. Доля исследователей в самом творческом возрасте 
30 – 49 лет уменьшилась только за четыре года с 49,4% в 2000 году до 41,2% в 2004 году. За этот же период увеличилась 
доля исследователей в возрастных группах 50 – 59 лет и старше 60 лет. Доля кандидатов наук в возрасте 60 лет и старше в 
1994 году составляла 6,7%, в 2004 году – 23,2%, доля докторов наук соответственно: 33,8 и 51,5%. Данные для Академии на 
1.01.2007 г. следующие: доля исследователей в возрасте 30 – 49 лет – 35,6%, доля кандидатов наук в возрасте 60 лет и 
старше – 24,8%, доля докторов наук в возрасте 60 лет и старше – 57,9%. Таким образом,  продолжает увеличиваться 
"провал  среднего  возраста"  в  распределении  исследователей  по  возрасту,  т.е.  разрыв  поколений.  "Провал  среднего 
возраста"  существенным  образом  ограничивает  человеческий  потенциал  инновационной  деятельности.  Именно 
специалисты среднего возраста наиболее активны и успешны в этой деятельности.

Из-за низкой заработной платы, плохого обеспечения приборами, расходными материалами наука не является 
престижным занятием, молодёжь не может реализовать свой потенциал в научной сфере и не хочет работать в ней. Самые 
же  активные,  способные  из  молодых,  приходящих  в  науку,  повысив  квалификацию,  стремятся  уйти  в  другую  сферу 
деятельности или уехать за рубеж. 

Пока отсутствуют даже попытки принятия каких-либо действенных мер для исправления ситуации с кадрами. В 
результате всех негативных обстоятельств, имеющих место в научной сфере, происходит постепенное снижение уровня 
исследований. В совокупности с нерешённостью кадровой проблемы это ведёт к разрушению научной сферы, что будет 
иметь тяжёлые отрицательные последствия для страны. Необходима действенная программа решения проблемы кадров в 
сфере  науки.  Научные  учреждения,  занимающиеся  фундаментальными  и  поисковыми  исследованиями,  следует 
финансировать  в  объёмах,  обеспечивающих:  выплату  их  сотрудникам  полной  заработной  платы,  боле  высокой,  чем 
сегодня;  дифференцированной  надбавки  к  зарплате,  зависящей  от  результативности  работы;  регулярное  обновление 
экспериментальной базы и закупку расходных материалов. 

Выступая в Академии 25.04.2007г., Премьер-министр Сидорский С.С. сказал: "К 2010 году в 2,5 – 3 раза будут 
увеличены  внутренние  затраты  на  исследования  и  разработки,  возрастёт  численность  исследователей  на  18  –  20 
процентов". Руководство Академии проводит политику, противоречащую планам правительства. Председатель Президиума 
Академии (в дальнейшем – Председатель) Мясникович М.В. в Приказе № 81 от 14.04.2007 года обязывает академиков-
секретарей  Отделений,  директоров  институтов:  "Актуализацию  и  объединение  тематики  научных  исследований 
предусматривать  с  сокращением  численности".  Предусматривается  не  наращивать  научный  потенциал,  не  повышать 
эффективность  работы,  а  "сокращать  численность".  И  что  выполнять  директорам:  планы  правительства  или  приказ 
Председателя?

Руководство Академии демонстрирует непонимание сути проблем в научной сфере, путей их решения, а также 
непрофессиональные, чиновнические подходы, ведущие к разрушению кадрового потенциала, противоречащие интересам 
государства.

Международное сотрудничество.
В  научно-технической  сфере  самое  широкое  сотрудничество  Беларусь  имеет  с  Российской  Федерацией. 

Реализуются совместные проекты в области космических и информационных технологий, генной инженерии, радиотехники 
и  электроники,  истории  и  др.  Финансирование  проектов  осуществляется  из  бюджета  Союзного  государства,  фондов 
фундаментальных исследований обеих стран, бюджетов НАН Беларуси и РАН. Сотрудничество с Россией очень значимо 
для развития научно-технической  сферы страны.  Белорусские  и российские  научные учреждения совместно участвуют 
также в многосторонних проектах, где задействованы учреждения трёх и более стран.

Существенным  фактором,  стабилизирующим  ситуацию  в  области  естественных  и  частично  технических  наук, 
является поддержка  международных  научных центров  (через  гранты)  и  зарубежных  учреждений  европейских  и  других 
стран,  с  которыми  налажено  сотрудничество.  Однако  масштабы  этой  части  международного  научного  сотрудничества 
сильно ограничиваются долговременной  неурегулированностью межгосударственных отношений  Беларуси  с  западными 
странами и не могут быть расширены без нормализации этих отношений. Полномасштабное включение белорусской науки 
в систему международного научно-технического сотрудничества окажется сильным положительным фактором в развитии 
науки и инновационной деятельности в Беларуси.

О государственной системе аттестации научных кадров
В стране существует логически выстроенная система аттестации научных кадров: учёные степени кандидатов наук 

присуждают  кандидаты  и  доктора,  докторов  наук  –  доктора;  членов-корреспондентов  выбирают  академики  и  члены-
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корреспонденты,  академиков – академики.  Она сложилась ещё во времена Советского Союза.  На такой же логической 
основе построены системы аттестации в других странах.

О защите диссертаций
Непонятные изменения произошли недавно в правилах подготовки и защиты диссертаций. Изменения, иногда 

весьма  спорные,  иногда  явно  нелогичные,  демонстрирующие  непонимание  сути  проблемы,  приняты  без  всякого 
обсуждения  с  научной  общественностью,  и,  как  утверждает  руководство  Высшей  аттестационной  комиссии  (ВАК),  без 
согласования с ним. В общем, чиновнический произвол. 

Во-первых, ликвидировано соискательство, что не позволяет защитить кандидатскую диссертацию без обучения в 
аспирантуре. Обоснование такого решения отсутствует. Оно уменьшает возможности защиты диссертаций работающими 
сотрудниками и снижает темпы проведения исследований, если сотрудник поступает в аспирантуру.

Во-вторых, экзамену по специальности, сдаваемому при поступлении в аспирантуру, придан статус кандидатского 
экзамена.  Другими  словами,  "приказано  считать"  вступительный  экзамен  выпускным  экзаменом.  Решение  совершенно 
неверное, аналогов ему нет ни в одном учебном заведении и нигде в мире. 

В-третьих,  сама  ВАК  приняла  решение  (Постановление  ВАК  №2 от  22.02.2006  года),  что  объём  публикаций, 
входящих в обязательное число для защиты диссертации, должен, как правило, превышать 14 тысяч печатных знаков. 

Необходимо  пересмотреть  изменения  в  нормативных  документах  ВАК  и  принять  решения,  не  ущемляющие 
диссертантов и обеспечивающие высокий уровень знаний.

Об академических учёных званиях
Приходится  констатировать,  что  в  последнее  время  в  Академии  предпринимаются  попытки  сломать 

государственную  систему  аттестации  научных  кадров.  Эти  очень  настойчивые  попытки  начались  после  назначения 
Президиума в 2001 году. Руководством Академии было предложено изменить Устав Академии таким образом, чтобы в 
избрании  академиков  и  членов-корреспондентов  с  правом  решающего  голоса  принимали  участие  все  члены  Общего 
собрания  Академии,  в  том  числе  не  имеющие  академического  звания  и  даже  не  имеющие  учёной  степени,  т.е.  не 
являющиеся фактически учёными.  Следует заметить, что и состав Общего собрания сформирован таким образом, что 
члены Академии, академики и члены-корреспонденты, находятся в нём в меньшинстве. Вероятно, это специально сделано 
руководством Академии с целью обеспечения прохождения желаемых поправок. Подобное нигде в мире не практикуется. 
Такая процедура означает разрушение государственной системы аттестации научных кадров.

Большая  группа  членов  Академии,  около  70  человек  (около  одной  трети  всего  состава),  в  январе  2005  года 
обратилась с письмом к Президенту страны, поскольку теперь он назначает и Председателя и Президиум Академии. В 
письме члены Академии обосновали своё несогласие с уже указанной и двумя другими поправками в Устав, и просили 
Президента  принять  меры,  чтобы  "незамедлительно  прекратить  разрушительную  работу,  проводимую  в  академии  её 
нынешним руководством". Ответ на письмо был дан Главой Администрации Президента только 31 марта (с нарушением 
Закона "Об обращениях граждан"), после того, как уже состоялось сессия Общего собрания Академии, на которой поправка 
в первый раз была рассмотрена и не принята. Скорее всего, чиновники выжидали с надеждой, что поправка пройдёт. В 
ответе  сказано:  "Ваше  письмо  доложено  Президенту  Республики  Беларусь".  Это  означает,  что  Президент  письмо  не 
прочитал. 

В ответе на письмо членов Академии также сказано: "Замечания, высказанные по проекту Устава Национальной 
академии наук Беларуси, ... учтены при подготовке окончательной редакции проекта этого документа". Это утверждение в 
части,  касающейся  изменения  правил  выборов,  не  соответствует  действительности,  что  свидетельствует  о  полной 
безответственности чиновников и неблагополучия в государственном аппарате. Дважды, 3 февраля и 21 апреля 2005 года, 
т.е.  последний раз уже после того,  как якобы предложения членов Академии "учтены",  поправка об изменении правил 
выборов  выносилась  Президиумом  на  голосование  Общего  собрания  Академии  и  оба  раза  не  прошла.  Научная 
общественность смогла не допустить разрушительного изменения системы аттестации научных кадров. Государственный 
интерес  состоит  в  высоких  критериях,  предъявляемых  при  аттестации.  Поэтому  государственные  органы  должны 
противодействовать попыткам разрушения системы аттестации. А также принять меры для недопущения чиновнического 
произвола.

Была  предпринята  также  ещё  одна  попытка  существенного  изменения  системы  аттестации.  Председатель 
впервые заявил о своём намерении провести  это  изменение  на  сессии  Общего  собрания Академии 24.10.2003  г.:  "… 
следует продумать и возможно внести на очередное Общее собрание вопросы по отзыву членов Академии. Ведь многие 
потеряли связь с Академией наук". Для реализации заявленного намерения было предложено внести в Устав Академии 
норму,  позволяющую  Общему  собранию "по  представлению  Президиума  Академии … простым большинством голосов 
присутствующих  членов  Общего  собрания  тайным  голосованием"  лишать  академиков  и  членов-корреспондентов 
академических  учёных  званий.  В  уже  цитированном  письме  70  членов  Академии  это  предложение,  в  частности, 
прокомментировано следующим образом: "Принятие этой поправки неминуемо породит соблазн "истребления" неугодных. 
… Заметим: новейшая история цивилизованных стран в последние 60 лет не знает случаев лишения академиков и членов-
корреспондентов академических званий". Поправка о лишении званий в случае включения её в Устав несомненно была бы 
использована для устрашения членов Академии, превращению их из творческих личностей в послушных исполнителей.

При  рассмотрении  вопроса  на  заседании Президиума  внесение  поправки  о  лишении  званий  было расценено 
некоторыми  выступавшими,  как  попытка  возродить  репрессии,  которым  подвергались  учёные  в  30-х  годах  прошлого 
столетия.  Высказывалось  резкое  неприятие  восстановления  подобной  практики  в  Беларуси.  Подчёркивалась  её 
антигосударственная сущность.

Из занятых в научной сфере примерно одна треть всех работников, а также две трети докторов и кандидатов наук 
сосредоточены в Национальной Академии наук (на 1.01.2006 г.). Этот огромный интеллектуальный потенциал должен быть 
самым эффективным образом задействован для решения проблем, стоящих перед страной.

Аграрная наука
В Советском Союзе было пять всесоюзных государственных академий. В Беларуси работали Академия наук БССР 

(в  90-е  годы преобразована  в  Национальную  академию  наук  Беларуси)  и  Западное  отделение  Всесоюзной  академии 
сельскохозяйственных наук (преобразовано в Академию аграрных наук Беларуси). После обретения страной суверенитета 
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встал вопрос об объединении Национальной академии наук и Академии аграрных наук. В 1998 – 1999 годах этот вопрос 
неоднократно обсуждался в обеих академиях. Было сделано заключение, что надо двигаться в этом направлении.

Декретом №7 от 05.03.2002 г. Академия аграрных наук включена в состав НАН Беларуси в качестве отделения 
аграрных  наук.  Академия  аграрных  наук  представляла  собой  типичную  организацию  отраслевой  науки.  Основной  её 
задачей являлось научное обеспечение развития сельского хозяйства. Поэтому её структура соответствовала отраслевой 
структуре  сельского  хозяйства.  Она  состояла  из  отделений:  земледелия  и  растениеводства,  животноводства  и 
ветеринарной медицины и др. Это было логично и функционально правильно. Но Декретом №7 ликвидировались отделения 
аграрной  науки  и,  тем  самым,  существенным  образом  ухудшалось  её  взаимодействие  с  отраслью.  Однако  из-за 
непрофессионализма, безответственности решение очевидной проблемы затянулось на четыре года. И только 18.04.2006 г. 
Указом  №242  она  была  решена  путём  создания  научно-практических  центров  по  основным  направлениям, 
соответствующим отделениям бывшей Аграрной академии наук и отраслевой структуре сельского хозяйства.

Принципиально проблема как будто решена. Не так важно, как называются структуры. Но, как говорят, дьявол 
прячется  в  деталях,  которые,  возможно,  из-за  наличия  дьявола,  оказываются  уже  и  не  деталями.  Генеральными 
директорами некоторых центров и фактически научно-исследовательских организаций, на базе которых созданы центры, 
назначены люди, которые вообще не работали в науке или когда-то давно выполнили кандидатскую диссертацию и после 
этого не занимались научной работой. Возможно, они хорошо проявили себя па прежних должностях в министерстве или 
председателями райисполкомов. Однако они не являются профессионалами в науке и не в состоянии при всём их желании 
адекватно  оценивать  научные  результаты  и  особенно  перспективность  исследований  в  их  начальной  стадии.  При 
образовании научно-практических центров аграрной науки приняты организационные решения, не только логически трудно 
объяснимые, но наносящие ущерб науке и использованию её результатов. 

Генеральные  директора  центров  назначаются  "на  должность  Председателем  Президиума  Академии  наук  по 
согласованию с Президентом Республики Беларусь". Слишком централизованная процедура исключает всякое участие в 
ней  профессионалов.  Неудивительно,  что  и  назначаются  непрофессионалы.  При  принятии  решений  совершенно  не 
советуются с коллективами учёных, судьба которых решается. Их доводы, аргументы не заслушиваются и не принимаются 
во внимание. Излишняя централизация принятия решений, пренебрежение мнением коллективов, по которым принимаются 
решения, - один из основных недостатков созданной в стране системы управления.

О "реформах" в Академии наук
Как  видно  на  примере  аграрных  наук,  непрофессионалы  действуют  хаотически,  бессистемно.  Сначала 

"реформируют",  разрушая структуры, целесообразность существования которых доказана многолетней практикой. Через 
несколько лет приходят к выводу, что их всё же следует снова создать, и восстанавливают. В процессе восстановления 
принимают  неподдающиеся  логическому объяснению решения.  Подобные "реформы"  проводятся,  не прекращаясь,  и  в 
других областях наук.

В Академии успешно работало  объединение  "Кибернетика",  состоящее из  Института технической кибернетики 
(головная  организация),  предприятий  "Информационные  технологии",  "Геоинформационные  системы"  и  "Научное 
приборостроение".  Это  была структура,  связывающая научное  и внедренческие  предприятия  с  целью эффективного  и 
быстрого продвижения научных результатов в практику. Фактически свою деятельность в Академии Председатель в 2001 
году  начал с  разрушения  этой  инновационной  структуры:  внедренческие  предприятия были изъяты из  объединения и 
переподчинены  Президиуму  (реально  Председателю).  Без  всякого  обоснования  целесообразности  этого  действия.  Да 
никакой целесообразности в нём и не было. Действовали непрофессионализм, чиновничье желание продемонстрировать 
решительность,  деловитость.  Как  обычно  в  таких  случаях,  получилась  имитация деятельности.  И в  результате  создан 
убедительный образчик чиновнического, не мотивированного интересами дела "реформирования".

Вся  эта  "операция"  была  проведена  без  рассмотрения  в  Отделении  наук,  т.е.  с  нарушением  ст.93  Устава, 
действовавшего в  то  время.  Академическое  сообщество,  привыкшее полагать,  что Устав  –  это  Конституция Академии, 
соблюдение которой обязательно и не подлежит обсуждению, не успело среагировать на эту "акцию", не имевшую ранее в 
Академии прецедентов.

Подчинение  предприятий,  изъятых  из  объединения  "Кибернетика",  Президиуму  привело  к  неожиданным 
дополнительным последствиям. В Национальном центре информационных ресурсов и технологий, образованном на базе 
предприятия "Информационные технологии", и в некоторых других "руководители стратегический государственный заказ 
превратили  в  своеобразный  бизнес",  как  писала  пресса.  Огромные  финансовые  суммы  растрачивались  под  задания, 
которые не сделаны. Руководители входили одновременно аж в шесть временных творческих коллективов. 

Как известно, в июне 1998 года белорусской и российской сторонами было заключено соглашение о выполнении 
совместного  проекта.  С  белорусской  стороны  инициатором  соглашения  была  НАН  Беларуси.  Предусматривалось 
разработать и организовать производство ряда суперкомпьютеров, создать соответствующие программные средства для 
решения на их основе прикладных задач. В результате суперкомпьютеры и программное обеспечение созданы. Работа 
удостоена премии Совета Министров РФ и в  её авторский коллектив входят два сотрудника Объединённого института 
проблем  информатики  НАН  Беларуси  (правопреемника  Института  технической  кибернетики).  В  России  образовано 
предприятие, которое занимается коммерциализацией результатов проекта. Оно выполняет заказы и получает прибыль. 
Белорусский Объединённый институт проблем информатики, лишённый своей внедренческой базы, не мог организовать 
такую работу. Разрушители объединения "Кибернетика" не озаботились должным образом коммерциализацией новейшей 
инновационной разработки. Последний этап в инновационной цепочке не завершён полностью, страна теряет дивиденды.

Таким  образом,  разрушение  объединения  "Кибернетика"  уже  сказалось  отрицательным  образом  на 
инновационной деятельности в области информационных технологий. И это результат непрофессионализма Председателя 
и созданного им нетворческого, просто исполнительского принципа работы Президиума.

Планы по "реформации" информатики не ограничились разрушением объединения "Кибернетика". Председатель 
внёс  предложение  перевести  Институт  технической  кибернетики  из  Отделения  физики,  математики  и  информатики  в 
Отделение,  где  занимаются  экономикой  и  управлением.  Как  видим,  явно  прослеживается  стремление  Председателя 
управлять  и  руководить  информационными  технологиями  и  ресурсами.  Бюро  Отделения  приняло  решение,  в  котором 
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аргументированы вредность и неприемлемость предложения. Перевод не состоялся. Ясно и твёрдо высказанное мнение 
научной общественности остановило разрушительную "реформу".

Однако  такого  рода  "реформы"  продолжаются.  Недавно,  12.04.2007г.  принято  Постановление  Президиума  "О 
некоторых вопросах совершенствования организационной структуры Национальной академии наук Беларуси". Его было бы 
правильным  назвать  постановлением  о  тотальном  изменении  организационной  структуры  Отделений  естественных  и 
технических наук. "Постановляется", в частности, создать научно-практический центр Академии по материаловедению. В 
состав центра включаются 7 институтов, общая численность сотрудников которых около 1100 человек, и 5 предприятий 
Академии. Неясно, какие цели предполагается достичь созданием такого объединения. На заседаниях и Бюро Президиума 
и  Президиума,  где  рассматривался  вопрос  о  центре,  никакого  обоснования  целесообразности  его  образования  не 
приводилось. Звучали заявления Председателя: наверху поручили; если не сделаем, то для Академии будет очень плохо. 
То есть, имеется единственный "аргумент" – запугивание. 

Для научного сообщества остаётся неизвестной степень корреляции мнения "наверху" и действий Председателя. 
Возможно, она такая же, как между планами правительства увеличить к 2010 году "численность исследователей на 18 – 20 
процентов"  и  приказом  Председателя  "актуализацию  и  объединение  тематики  …  предусматривать  с  сокращением 
численности".  Но  если  решение  действительно  принималось  "наверху",  то  "оттуда"  обязаны  были,  исходя  из 
государственных интересов, прийти к учёным, изложить свои доводы, выслушать их аргументы. И совместно выработать 
оптимальные варианты действий. Это был бы государственный, взвешенный подход.

Можно  с  полным  основанием  заключить,  что  формирование  такого  центра  свидетельствует  о 
непрофессионализме  принимавших  решение,  является  имитацией  активной  деятельности,  будет  иметь  негативные 
последствия.

На  уровне  дирекций  академических  институтов  в  определённой  степени  существует  заинтересованность  в 
организации  освоения  новых  разработок,  производства  новой  продукции.  Институты  стремятся  организовать  при  себе 
малые предприятия. Некоторым это удаётся. И вот теперь созданные институтами предприятия передаются центру. Как 
всякая  лишняя  бюрократическая  структура,  центр  со  своей  дирекцией  уменьшит  заинтересованность  и  учёных  и 
администраций  институтов  в  инновационном  процессе.  В  случаях,  когда  не  имеется  единого  крупного  проекта,  когда 
институты сильно разнородны по тематике, гораздо эффективнее развивать инновационный процесс непосредственно на 
базе институтов, а не в дополнительной бюрократической структуре. При этом на базе институтов целесообразно создавать 
объединения, подобные объединению "Кибернетика", ранее необоснованно разрушенному.

Почти всё, что сказано о центре по материаловедению, можно отнести и к созданному центру по биоресурсам, 
конгломерату с численностью около 1000 человек.  Обоснование целесообразности его создания отсутствует.  Примерно 
половина из этих почти 1000 человек сосредоточена в институте леса и в трёх его экспериментальных базах. Их научные 
исследования и работы ведутся в направлениях,  которые можно отнести к научному обеспечению лесного хозяйства и 
экологическим  проблемам.  Очень  естественным  и  полезным  было  бы  образование  объединения,  состоящего  из  этих 
четырёх юридических лиц и тесно взаимодействующего с  лесным хозяйством страны.  А если этому объединению для 
решения каких-то вопросов понадобится сотрудничество с другими академическими институтами, то эту проблему можно 
решить очень просто через Отделение или Президиум Академии.

Постановление свидетельствует  о том,  что в сравнительно небольшой стране некоторые чиновники страдают 
гигантоманией.  Всё  оно  в  целом  принято  без  обоснования  эффективности  содержащихся  в  нём  решений. 
Целесообразность объявленных образований центров и объединений, реорганизаций институтов нигде никогда публично 
перед  академической  общественностью  не  озвучивалась.  Потому  что  в  этих  решениях  нет  государственной 
целесообразности.

Руководство  Академии  неоднократно  заявляло,  что  оно  ввело  программно-целевой  метод  планирования.  Это 
подаётся  как  какое-то  достижение.  На  уровне  лаборатории,  основной  научной  ячейки,  неизвестно,  в  чём состоит  суть 
достижения. А воспринимается в лабораториях новая система планирования, введённая Президиумом, резко негативно. В 
результате нововведения на выполнение одного задания по какой-либо из государственных программ фундаментальных 
или прикладных исследований на год выделяется финансирование в пределах 8,0 – 26,9 млн б.р. (взят пример конкретного 
института). Если такие суммы полностью расходовать только на зарплату (чего не бывает), то с учётом накладных расходов 
и различных сборов можно выплатить за год зарплаты в пределах 3,6 – 12,2 млн б.р. Таким образом, в выполнении задания 
может участвовать один или менее одного(некая часть, трудно представить) сотрудника. Число выполняемых институтом 
заданий  в  таком  случае,  естественно,  должно  примерно  равняться  численности  исследователей  в  нём.  Только  на 
оформление  заявок  на  такое  число  заданий  неэффективно  тратится  много  ресурсов,  в  том  числе  времени  высоко 
квалифицированных учёных.

Итак,  культивируется мелкотемье,  доведенное  до  абсурда.  А  в  итоге  выполнения  "мелких"  тем и  результаты 
получаются  мелкие.  Тут  Президиум  в  полной  мере  продемонстрировал  отсутствие  профессионализма.  Но  на  этом 
"новация" не заканчивается. Установлен порядок: по каждой теме требуется ежеквартальный отчёт. И каждый сотрудник 
бросает  работать  и  пишет  отчёт,  несмотря  на  то,  что  за  квартал  можно  получить  значимый  результат  только  на 
завершающей  стадии  исследования.  Страшный  чиновнический  формализм  и  бумаготворчество,  и  искусственно 
создаваемые  препятствия  для  работы.  А  где-то  там,  за  пределами  Академии,  всё  это  подаётся,  как  эффективная 
"реформа".

Лишённое целесообразности реформирование, мелкотемье, формализм, бюрократизм, а также (как увидим далее) 
регулярно  совершаемые  руководством  несоблюдения  Устава  Академии  и  нормативных  актов,  оскорбительные 
высказывания в адрес сотрудников, действия, нарушающие права сотрудников, разрушают Академию.

Проводимые  "реформы"  –  имитация  активной,  якобы  созидательной  деятельности.  Однако  результат  этих 
"реформ" хуже, чем от перестановки слагаемых, при которой сумма не меняется и новое качество не возникает. От таких 
"реформ", образно говоря, сумма уменьшается, они несут негативные последствия. Организация инновационного процесса, 
формирование  инновационного  климата  заменяются  волевыми  необоснованными  решениями,  антагонистическими 
инновациям по духу и содержанию. Лишённые целесообразности перестановки приводят к уменьшению сил и средств. 
Потому что в добавление к существующим создают дополнительные отрицательно действующие факторы:  отвлечение 
кадровых и финансовых ресурсов для обеспечения работы новых, ненужных, а значит бюрократических, структур. А эти 
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структуры к тому же ещё и отнимают массу времени у реально работающих институтов своей "творческой" деятельностью: 
бессодержательными заседаниями и собиранием ненужных отчётов и справок. В результате и время, и силы, и средства, и 
мотивация, и рабочее окружение – всё меньше, всё хуже.

"Реформы"  проводятся  по  такому  принципу,  что,  образно  говоря,  телега  ставится  впереди  лошади.  Вместо 
определения  задач  и  затем  создания  (если  необходимо)  структур  для  их  реализации  изначально,  без  обоснования 
целесообразности  формируются  некие  бюрократические  "центры".  В  действительности,  для  реализации  даже  крупных 
инновационных предложений не обязательно сразу образовывать специальные структуры в форме юридического лица. 
Чаще всего как раз и не надо. Потому что, во-первых, их создание отнимает много времени и других ресурсов. Во-вторых, 
после выполнения проекта они стремятся всяческими способами сохраниться,  когда уже и актуальных задач у  них не 
остаётся. И сохраняются, и ещё более неэффективно используют немаленькие ресурсы.

Один конкретный пример. Разработка суперкомпьютеров и программного обеспечения для них выполнена очень 
быстро  и  без  формирования  для  этого  специального  "центра".  Был  определён  головной  исполнитель  и  организована 
кооперация учреждений-исполнителей. Не понадобилось никаких специальных бюрократических надстроек. В большинстве 
случаев на первом этапе реализации инновационных проектов именно таким образом и надо действовать. А потом, если 
необходимо, организовывать предприятие для коммерциализации разработки. Нужны конкретные идеи, проекты, а затем, 
если необходимо, под них структуры. Отсутствие идей невозможно заменить никакими структурами-"центрами". 

Президиум Академии, избранный в 1997 году, начал свою деятельность с разработки "Основных направлений 
повышения  эффективности  использования  научного  потенциала  НАН  Беларуси".  Созданная  в  результате  программа 
действий с конкретными идеями,  мероприятиями и сроками их исполнения была обсуждена и одобрена Президиумом, 
Общим собранием, а затем в 1998 году утверждена вице-премьером. Это был план конкретных действий, рассчитанный на 
долгосрочную перспективу. Такие мероприятия и направления действий, запланированные в то время, как инновационный 
путь развития экономики, разработка энергетической политики страны, всемерное использование местных топливных и 
энергетических  ресурсов,  образование  Парка  высоких  технологий,  развитие  малотоннажной  химии,  создание 
суперкомпьютеров,  селекция  стада  трансгенных  животных,  кооперация  с  Россией  в  космических  исследованиях  и  др., 
фактически до сих пор остаются среди важнейших в программе работ страны и Академии.

Новому  Президиуму  следовало  сразу  же  разработать,  широко  обсудить  и  принять  обновлённый  вариант 
программы действий по повышению эффективности использования научного потенциала. И начать её выполнять. Вместо 
решения этой задачи в Академии в 2002 – 2005 годах затрачено огромное количество человекочасов на разработку и 
принятие "Концепции дальнейшего развития науки в Республике Беларусь"  и в результате получена некая компиляция 
хорошо известных положений, из которой не вытекает никаких позитивных действенных последствий. В общем, вместо 
дела  –  чиновничья  имитация  деятельности.  Таковы  скорость  и  оперативность  ответов  непрофесионалов  на  вызовы 
современности.

Только  в  2007  году,  почти  через  шесть  лет  после  назначения нового  Президиума,  наконец,  появилась  новая 
программа  действий.  Удивляет  название,  где  звучат  слова:  “инновационное  развитие”,  хотя  большинство  проектов 
представляют  собой  развитие  лабораторной  базы,  имеющихся  производств,  производств  по  известным  технологиям. 
Например, планируется увеличение стада быков-производителей и улучшение условий их содержания. Хорошие планы. Но 
где  же  здесь  инновация  академического  уровня?  Изделия  подобных  инноваций  не  востребуются  на  мировом  рынке, 
остаётся постараться, чтобы они нашли спрос на внутреннем.

Руководство  Академии  препятствует  исполнению  основных  уставных  задач,  попыткам  обсудить  результаты 
деятельности Академии, рассмотреть возможности увеличения её вклада в развитие страны в институтах, в Отделениях 
наук. Это вызывает огромную обеспокоенность. Потому что фактически тем самым руководство Академии препятствует 
использованию научного и интеллектуального потенциала страны. 

На  сессии  Общего  собрания  Академии  7.02.2007г.  было  внесено  предложение:  обсудить  в  институтах,  в 
Отделениях перспективы развития научной и инновационной деятельности в стране, резервы повышения вклада Академии 
в развитие страны,  т.е.  приступить к формированию развёрнутой программы действий.  Председатель выступил против 
этого предложения. Фантастическим выглядело его обоснование собственной позиции ссылкой на то, что рассмотрение 
этих вопросов приведёт к плохим последствиям для Академии. Фактически его обоснование звучало указанием на то, что 
где-то существуют очень влиятельные и мощные силы, которые начнут вредить Академии, если она попробует увеличить 
свой вклад в развитие страны. 

В стране установлена система доплат за учёные степени и академические звания. Статьёй 24 Устава и ст.5 Закона 
"О Национальной академии…" определяется, что академикам и членам-корреспондентам "устанавливаются ежемесячные 
доплаты за академические учёные звания". Однако уже в течение семи лет эти доплаты не выплачиваются ежемесячно, 
задерживаются  на  четыре  –  шесть  месяцев.  Так  академическое  руководство  и  за  пределами  Академии  чиновники 
совершенно  безнаказанно  регулярно  нарушают  закон.  Для  них  закон  –  не  норма  действия.  Для  них  норма  – 
безответственность,  пренебрежение  законом.  Молчит  профсоюз.  Необходимо  принять  безотлагательные  меры  для 
неукоснительного исполнения закона и законных прав учёных.

Бюрократизация, её составляющая – бумаготворчество в Академии приняли грандиозные масштабы. Количество 
входящих и исходящих бумаг в институтах при новом руководстве увеличилось примерно в десять раз. Большой ресурс 
времени эта бумажная карусель отнимает уже и в лабораториях. Академия, в которой в организациях науки и научного 
обслуживания работает около 10 тысяч человек,  ежегодно направляет в органы государственного управления более 5 
тысяч  документов  (без  учёта  отправляемых  институтами).  Пять  тысяч  –  это  20-25  бумаг  за  рабочий  день.  (Есть, 
оказывается, область деятельности Академии, где успехи потрясающие).

Все негативы чиновнического непрофессионального управления неизбежно проявляются.  Некоторые из них не 
сразу,  через  какой-то  промежуток  времени,  потому  что  коллективы  работают  и  системы  консервативны.  Часто 
разрушительные последствия такого управления наносят большой урон обществу и бывают трудно преодолимыми.

Следующим  фактором  является  безответственность.  Пренебрежение  обоснованием  целесообразности  своих 
действий, неуважительное отношение к сотрудникам Академии были бы невозможны или тщательно скрывались бы, если 
бы Председатель чувствовал ответственность перед коллективом, если бы его пребывание в занимаемой должности хоть 
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как-то зависело от мнения коллектива. Но ситуация такова, что он полностью выведен из этой зависимости. Потому и 
позволяет себе действовать по принципу: "что хочу, то и ворочу, до бога высоко, до царя далеко".  Безответственность 
плодит бюрократизм, пренебрежение достоинством и законными правами людей.

Ситуация  в  Академии  убедительно  демонстрирует,  какого  уровня  могут  достигать  засилье  чиновничества  и 
бюрократизм, если руководство выведено из-под контроля общественности. Необходимо вернуть в руководство Академии 
профессионализм и  ответственность.  Такова  ситуация,  таковы проблемы и  некоторые  возможные  пути  их  решения  в 
научной  сфере  и  в  Академии  наук.  Отрицательные  тенденции  не  преодолены.  Влияние  объективно  действующих 
негативных факторов отягощено недостаточным пониманием роли науки и специфики этого вида деятельности властными 
структурами, непрофессионализмом и безответственностью отдельных руководителей научной сферы.

Судьбы  развития  экономики  Беларуси,  переходящей  сейчас  на  мировые  цены  и  в  ближайшем  будущем  на 
торговлю по правилам ВТО, станут определяться возможностями и темпами перехода на инновационный путь, освоения 
высоких  технологий  и  наукоёмких  производств  мирового  уровня,  интеграции  в  мировые  хозяйственные  структуры  и 
экономику.

Академия первой в стране осознала необходимость инновационного пути развития для Беларуси и в конце 90-х 
годов  начала  широко  пропагандировать  такой  путь.  Власти  в  начале  нового  столетия  признали  инновационную 
деятельность  "основой  всех  приоритетов"  и  затем  много  раз  подтверждали  этот  выбор.  К  сожалению,  приходится 
констатировать, что правильные заявления не трансформировались в действия и конкретные результаты. По данным ГКНТ 
в  2007  году  "в  промышленности,  сельском  хозяйстве,  строительстве  удельный  вес  накопленной  амортизации  в 
первоначальной стоимости машин и оборудования превысил 80%, вдвое обойдя критический показатель". Низкие цены на 
энергоносители,  которыми  более  десяти  лет  пользовалась  страна,  не  были  использованы  для  модернизации 
технологических процессов. Упущена благоприятнейшая возможность технологического обновления.

Поэтому  в  стране  неудовлетворительное  положение  с  производством  и  продажей  высоко  технологической 
продукции.  Например,  по  данным  ООН  в  2004  году  доля  высоко  технологической  продукции  в  нашем  экспорте 
промышленных товаров составляла только 3% (для сравнения: в Эстонии – 14%, России – 9%, Украине, Литве, Латвии – по 
5%). Это свидетельство технологической отсталости экономики, недостаточной инновационной активности наших ведущих 
промышленных предприятий.

В  инновационной  деятельности  очень  значима  роль  малых  инновационных  предприятий.  Они  являются 
разведчиками на рынке инноваций. Если такое предприятие демонстрирует успех каких-то новых изделий на рынке, то в 
дальнейшем производством этих изделий и насыщением ими рынка начинают заниматься крупные кампании. Так было с 
персональными компьютерами. В стране количество малых инновационных предприятий с 1997 года уменьшилось в 2,2 
раза,  с  600 до  275.  Таким образом,  малое инновационное  предпринимательство не только  развито недостаточно,  оно 
фактически "умирает". 

Для  построения  экономики  инновационного  типа  необходимо  обеспечить  создание  и  комплексное 
функционирование  ряда  определенных  условий.  Необходимы  соответствующие:  законодательная  база,  рыночные 
отношения,  финансовые  ресурсы,  научно-технический  потенциал,  кадры,  инфраструктура.  Системная  законодательная 
база, необходимая для создания благоприятного климата для инновационной деятельности, в стране отсутствует. База к 
тому  же  нестабильна.  Инвесторов  и  менеджеров  "отпугивает"  золотая  акция.  Можно  приводить  и  другие  особенности 
существующей базы, негативно влияющие на инновационный климат.

До  сих  пор  не  осознаётся  в  должной  степени  роль  рыночных  отношений  для  развития  инновационной 
деятельности. Например, руководитель высокого ранга заявляет, что "высокая степень управляемости экономикой" – одна 
из "основных предпосылок" ускорения инновационного развития. На самом же деле недостаточная развитость рыночных 
отношений и избыток так называемых "командных методов" оказывают на него негативное влияние. Сравним для примера 
один из показателей Беларуси и наших соседей, у которых эти методы применяются в гораздо меньшей степени, чем у нас. 
Рассмотрим,  как  обстоят  дела с энергосбережением.  По данным ООН в 1998 году на 1  килограмм условного топлива 
Беларусь производила товаров на сумму в 2,5 доллара (по паритету покупательной способности); Россия – 1,7; Украина – 
1,2; Литва – 2,7; Латвия – 3,4; Эстония – 2,5 доллара. В 2003 году на тот же килограмм Беларусь производила товаров на 
сумму в 2,2 доллара (меньше, чем пять лет назад); Россия – 1,9; Украина – 1,9; Литва – 4,3; Латвия – 5,3; Эстония – 3,4; 
Польша – 4,6 доллара! 

Советский Союз, обладавший огромными ресурсами, так и не смог создать экономику инновационного типа, хотя 
тогда много раз и объявлялось о таких намерениях и планировалось развить наукоёмкие производства. Мешала командная 
система,  отсутствие  должной  мотивации  у  непосредственных  участников  инновационного  процесса.  Наша  система 
управления очень похожа на советскую систему и будет служить препятствием для развития инноваций. Только взвешенное 
сочетание  грамотного  и  эффективного  государственного  регулирования  и  частной  инициативы,  частного 
предпринимательства,  обеспечивающего  мотивацию  и  нужную  степень  заинтересованности  в  результатах,  позволит 
"запустить" инновационный процесс.

Внутренний  белорусский  рынок  наукоёмких  инновационных  изделий,  на  разработку  и  освоение  производства 
которых требуются немалые средства, сравнительно небольшой. Поэтому развитие инновационной экономики непременно 
предполагает и требует выхода инновационных товаров на мировой рынок и интеграции страны в мировую экономику. А 
для этого понадобятся и определённая законодательная база, приемлемая для партнёров, и доверие партнёров, и, не надо 
закрывать на это глаза, увеличение доли частной собственности, изменение системы управления, действующей сегодня в 
Беларуси. Если эти перемены не состоятся, то не состоится и переход на инновационный путь развития.

Переход  на  рыночные  цены  на  энергоносители  вынудил  правительство  приступить  к  разработке  программы 
инновационного развития. Действительно, это тот путь, по которому должна следовать Беларусь. Чтобы успешно начать 
движение по этому пути, следует создать необходимые условия. Если такие условия не будут созданы, то инновационная 
программа останется программой замещения импорта. Одно из условий – эффективное использование и развитие научного 
потенциала. 

(статья дана в сокращенном варианте)
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В белорусском обществе поубавилось оптимизма
21.06.2007. naviny.by.

Елена Спасюк
Белорусы начали смотреть в будущее с меньшим оптимизмом. Такое мнение в интервью «Белорусским новостям» 

высказал руководитель группы независимых экспертов профессор Олег Манаев,  основываясь  на результатах майского 
соцопроса Независимого института социально-экономических и политических исследований (Вильнюс).

«В последние полтора года в белорусском обществе, судя по социсследованиям, происходило нарастание чувства 
удовлетворенности. Теперь мы фиксируем изменение настроений. После январской коллизии происходит не критическое, 
но  заметное  снижение  положительных  настроений  в  белорусском  обществе.  И  по  материально-экономическим,  и  по 
эмоциональным критериям чувство удовлетворения стало уменьшаться», — говорит Олег Манаев.

Данные  социологов  свидетельствуют,  что,  несмотря  на  оптимистические  утверждения  властей  о  том,  что 
отечественная экономика легко справилась с  последствиями белорусско-российского нефтегазового конфликта,  каждые 
двое из пяти белорусов во время опроса отметили, что уже ощутили на себе его последствия.

Динамика  ответов  на  вопрос  «Как  изменилось  Ваше  материальное  положение  за  последние  три  месяца?» 
выглядит так.
Вариант ответа на вопрос % 10'06 01'07 05'07
Улучшилось 21,0 21,3 14,6
Не изменилась 64.7 61,0 66,3
Ухудшилось 12,8 16,8 17,7

Исходя из опроса, число тех, кто отметил, что его положение ухудшилось, возросло почти в 1,3 раза. Усилилось 
именно ощущение, или, лучше сказать, предчувствие возможного ухудшения, поскольку реальные доходы белорусов за 
этот период даже немного увеличились, что отмечают и статистика, и сами респонденты. Поубавилось у наших сограждан и 
социального оптимизма.  Сегодня лишь каждый четвертый полагает,  что социально-экономическая ситуация в  стране в 
ближайшие годы улучшится. Полгода назад так считали более 42% избирателей, что в 1,6 раза больше. Одновременно 
более чем вдвое возросло число тех, кто предполагает ухудшение ситуации.

Динамика ответов на вопрос «Как, на Ваш взгляд, изменится социально-экономическая ситуация в Беларуси в 
ближайшие годы?» %
Вариант ответа 10'06 01'07 05'07
Улучшится 42,5 30,6 26,7
Не изменится 37,7 35,0 42,2
Ухудшится 10,7 25,6 22,8

Интересны результаты  опроса,  касающиеся  окрепших  за  последнее  время  у  людей  чувств.  Данные  таблицы 
показывают распределение ответов на вопрос «Какие чувства появились, окрепли у Вас (у окружающих Вас людей) за 
последние годы?» в зависимости от ответов на вопрос «Доверяете Вы или не доверяете президенту Беларуси?» %
Вариант ответа Доверяют президенту (56,9) Не доверяют президенту (32,7)
Надежда 35,4 20,0
Гордость за свой народ 28,0 6,5
Спокойствие, без особых надежд 23,8 19,0
Уверенность в завтрашнем дне 22,0 4,8
Чувство собственного достоинства 20,0 15,2
Усталость, безразличие 15,9 38,0
Чувство свободы 12,0 3,8
Одиночество 12,3 8,3
Тревога 11,3 29,3
Страх 10,0 20,0
Растерянность 9,8 19,2
Озлобленность 9,5 25,3
Обида 8,8 22,0
Отчаяние 7,3 15,2
Ожесточенность 6,9 26,7
Зависть 5,9 10,3

Исходя  из  результатов  исследования,  приверженцам  президента  свойственны,  главным  образом,  позитивные 
эмоции, в том числе и первая из них — надежда. У не доверяющих ему — самые высокие значения отрицательных эмоций: 
тревоги,  озлобленности,  ожесточенности,  обиды.  Отсюда,  в  частности,  следует,  что  поддержка  А.Лукашенко  имеет 
достаточно солидную, в том числе и эмоциональную базу: своим сторонникам он дает не только некие материальные блага, 
но и надежду.

Тем  интереснее  представляются  позиции,  по  которым  эмоциональная  симметрия  нарушается.  Среди 
приверженцев  президента  достаточно  распространено  безнадежное  спокойствие,  причем  большее,  чем  среди  его 
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оппонентов. Это, впрочем, еще одна опора власти — те, кто вообще утратил надежду и с существующим порядком вещей 
просто смирился.

Насколько наблюдаемое эмоциональное состояние и изменение экономического «самочувствия» населения может 
представлять  проблему  для  власти  и  влияет  на  политическую  активность  людей?  Данные  опроса  показывают,  что 
готовность принять участие в акциях протеста против ухудшения своего экономического положения выразило более 18% 
опрошенных. Это, конечно, не слишком много, чтобы заставить власти прислушаться к их голосу.

Олег  Манаев  говорит  по  этому  поводу:  «Нет  синхронности  в  нарастании  чувства  неудовлетворенности  и 
готовности людей, к примеру, поддерживать оппозицию на выборах, тем более активно участвовать в политической жизни. 
Мы  считаем,  что  за  время,  которое  прошло  с  начала  года  и  в  течение  которого  случилось  в  обществе  ослабление 
оптимистических настроений, перехода к социальной, политической активности не произошло. Тем не менее, социально-
психологическая база в этом направлении начинает формироваться».

Чем станет «Белая Русь»?
Владислав Лосев

В течение всего срока нахождения у власти Александра Лукашенко его сторонники неоднократно ставили вопрос о 
создании пропрезидентской политической партии. Собственно,  вопрос этот не только поднимался, но и предпринимались 
попытки по ее созданию. Самая первая имела место практически сразу после президентских выборов 1994 года. Тогда 
участники инициативной группы победившего кандидата Лукашенко (а это несколько тысяч человек) решили «по горячим 
следам» объединиться в Белорусскую патриотическую партию. 

В  результате  БПП была  создана  и  ее  возглавил  активный  сторонник  Александра  Лукашенко,  генерал-майор 
авиации в запасе Анатолий Баранкевич. Казалось, что это начинание было обречено на успех. Но оно, тем не менее,  не 
получило должного развития.   И дело было не столько в непомерных личных амбициях и невысоких  организаторских 
способностях  самого  генерала  Баранкевича,  сколько  в  безразличном  отношении  самого  Лукашенко  к  подобным 
начинаниям. Став президентом, Александр Лукашенко неоднократно заявлял, что не нуждается в каких-либо политических 
посредниках  между  собой  и  остальной  массой  граждан.  Интересно,  что  эту  мысль  президенту  подсказал  нынешний 
противник Лукашенко, а тогда первый глава его администрации Леонид Синицын.

В  результате  Белорусская  патриотическая  партия,  имевшая  высокие  стартовые возможности,  так  и  не  стала 
сколько-либо заметной политической силой, растеряла свой исходный потенциал и фактически превратилась в небольшую 
политическую группу. Пример БПП характерен для сложившейся в Республике Беларусь политической системы, которая не 
приветствует любую (даже пропрезидентскую) общественно-политическую самодеятельность. 

А  если  к  этому  еще  добавить  существующие  в  Белоруссии  серьезные  ограничения  на  спонсорскую  и 
благотворительную деятельность в пользу  общественных организаций, то неудивительно, что партии и общественные 
объединения, поддерживающие белорусского президента влачат довольно жалкое существование.

Исключение  составляют  только  Белорусский  республиканский  союз  молодежи  и  Коммунистическая  партия 
Белоруссии.  Если  БРСМ  фактически  является  структурным  подразделением  главного  идеологического  управления 
администрации  президента  и  поэтому  имеет  бюджетное  финансирование,  то  КПБ  со  стороны  властей  была  оказана 
существенная поддержка в сохранении и развитии партийной инфраструктуры. Но, несмотря на эту поддержку,  КПБ все же 
вряд ли имеет шансы (в первую очередь вследствие непопулярности идеологии) стать партией будущего.

Вообще  в  Белоруссии  сложилось  довольно  странное  положение,  когда  оппозиционные  силы  по  степени 
организованности,  дееспособности  и  политической  изобретательности  (изворотливости)  значительно  превосходят 
пропрезидентские  партии  и  общественные  организации.  И  если  раньше оппозиция  доставляла  неприятности  власти  в 
основном на западном направлении, то с недавних пор она начала вести активную антилукашенковскую игру и в Российской 
Федерации.

В   последнее  время  часть  оппозиционных  лидеров  пытаются  выставлять  себя  в  глазах  российской 
общественности  в  качестве  этаких  радетелей  за  интересы  Российской  Федерации.  При  этом   «первую  скрипку»  на 
российском направлении от лица оппозиции играет лидер Партии коммунистов Белорусской Сергей Калякин.

Несомненно, самого Калякина  обвинить в личной неприязни к России довольно затруднительно, так как он не 
только русский по национальности, но и в свое время (еще не будучи в оппозиции) внес определенный вклад на первом 
этапе  создания Союза (Сообщества) Белоруссии и России. 

Однако это прежние заслуги. С осени  1996 года Сергей Калякин оказался не просто в оппозиции Александру 
Лукашенко, а в одной компании с такими антирусскими и антироссийскими организациями как Белорусский народный фронт, 
Объединенная гражданская партия и разного рода «социал-демократии». 

Но  как  говорится,  «с  кем  поведешься  …».  И  в  какую  сторону  изменились  воззрения  Калякина  после  его 
десятилетнего теснейшего союза с такими профессиональными русофобами, как председатель ОГП Анатолий Лебедько и 
лидер  БНФ  Винцук  Вечерко,  догадаться  не  сложно.  Для  полноты  картины  стоит  также  вспомнить  многочисленные 
челночные вояжи вожака оппозиционных коммунистов в западные столицы.

Так  что  тем  российским  политикам,  которые  рассчитывают  увидеть  в  Сергее  Калякине  лидера  некой 
пророссийской оппозиции, следует помнить о тех антироссийских деятелях, которые скрываются за его спиной.

В том, что политическая инициатива на российском направлении начинает перетекать в руки оппозиции во многом 
виноваты сами же белорусские власти.  Они уже не один год проводят политику фактической самоизоляции в  области 
белорусско-российских  общественно-политических  связей.  И  если  во  время  первого  президентского  срока  Александра 
Лукашенко  между  российскими  и  белорусскими  депутатами  всех  уровней,  партиями  и  общественными  организациями 
имели место постоянные и интенсивные связи, то в последующем они резко пошли на спад и в настоящее время носят 
слабый и эпизодический характер.

Удивительно, но за более десяти лет существования Союза Белоруссии и России не было создано ни одной (за 
исключением Федерации бокса Союзного государства) общесоюзной общественной организации. Более того, интенсивные 
межпартийные связи и общие проекты, словно в насмешку, осуществляют как раз те белорусские и российские партии, 
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которые  борются  против  белорусско-российского  воссоединения.  Пример  тому  –  подписанный  в  июне  договор  между 
российским  Союзом  правых  сил  и  белорусской  оппозиционной  ОГП,  предусматривающий,  в  том  числе,  и  создание 
Координационного  совета  двух  партий,  «который  будет  регулярно  вырабатывать  совместную  позицию  по  актуальным 
вопросам двусторонних отношений».

Внутри же Белоруссии общественно-политическая инициатива уже давно находится в руках оппозиции. Власти или 
«бьют  по  хвостам»,  устраивая  контрпропагандистские   кампании   в  подконтрольных  СМИ,  или,  надеясь  перехватить 
инициативу  (по крайней мере так полагают идеологи президента), организуют масштабные акции под лозунгами 

( например, «За независимую Беларусь!»), идейно близкими к оппозиционным.
Такое  положение  не  могло   далее  устраивать  пока  еще  многочисленных  сторонников  Лукашенко,  хорошо 

понимавших, что без личной заинтересованности самого Александра Лукашенко никакая  пропрезидентская организация не 
имеет шансов на серьезное развитие. Поэтому в администрацию президента пошли многочисленные письма не только с 
предложениями, но и с требованиями создать пропрезидентскую организацию. 

Наконец,  лед  тронулся.   И  по  всей  республике  началась  активная  деятельность  по  организации  районных, 
городских и областных общественных объединений «Белая Русь». Ну, а 2 июля  было объявлено о создании инициативной 
группы по проведению в сентябре-октябре текущего года учредительного съезда республиканской  «Белой Руси».

Конечно, основной причиной создания этой организации являются не просьбы и требования граждан. Президент, 
очевидно, осознал, что в условиях свертывания «белорусского экономического чуда», основанного на дешевых российских 
ресурсах и растущей внешнеполитической неопределенности, как никогда становится острой потребность в массовой и 
организованной общественно-политической поддержке внутри республики.

Можно не сомневаться, что «Белая Русь» станет самой многочисленным общественным объединением и что на 
его основе в последующем будет создана одноименная партия. Но вот только возникает вопрос. Станет ли «Белая Русь» 
дееспособной,  а  значит  самостоятельной  общественно-политической   силой  или  она  будет  всего  лишь  партией 
«одобрямса»?

Экономический анализ президента Лукашенко 
04.07.2007. BBCRussian.com

Ежегодный прирост ВВП в Белоруссии в результате работы «ума и рук реального сектора экономики» составляет 
10%, что в 5-6 раз выше, чем в странах Европы и в США, утверждает Александр Лукашенко. 

С этим - и рядом других - заявлением он выступил на торжественном заседании в Минске, приуроченном к Дню 
независимости Республики Беларусь. 

Говоря о «кризисе в отношениях с Россией» из-за поставок энергоресурсов, Лукашенко отметил: «Это не 1941-ый, 
не 45-ый.  Это не катастрофа.  Мы должны выстоять и достичь тех параметров и целей,  которые мы поставили перед 
собой». 

Между  тем,  судя  по  официальным данным,  состояние  белорусской  экономики  не  настолько  безоблачно.  Как 
заявил на днях премьер-министр страны Сергей Сидорский, в результате снижения экспорта нефтепродуктов из России с 
начала этого года бюджет Белоруссии недополучил 200 млн. долларов. 

К тому же с 1 июля Минск получает российскую нефть по новой цене, вдвое более высокой, чем раньше, - при том, 
что в основу госбюджета заложены старые цены. 

Сложнее  стало  работать  белорусским  предпринимателям  и  в  Европе:  21  июня  вступило  в  силу  решение 
Евросоюза об отмене для Минска торговых преференций из-за нарушений прав профсоюзов. По подсчетам независимых 
экспертов, ежегодные потери страны в результате отмены преференций могут достигать 1,5 млрд. долларов. 

Компания «Полоцк-Стекловолокно», продающая до 80% своей продукции в Евросоюз, несет убытки в размере 
более 1 млн. евро ежемесячно. Такие цифры приводит один из руководителей Свободного профсоюза Виктор Стуков. 

Официальное руководство компании эти цифры не комментирует.  «У нас на предприятии действует  приказ  о 
коммерческой тайне», - говорит по этому поводу руководитель отдела маркетинга Александр Краско. 

Белоруссия только что привлекла синдицированный кредит голландского ABN Amro в размере 500 млн. евро и 
ждет кредита из России. Между тем долг Минска перед российским сырьевым гигантом «Газпром» за уже поставленный газ 
достиг 400 млн. долларов. 

Общая же сумма внешних задолженностей, по официальным данным, составляет 830 млн. долларов. 
В целях экономии и перераспределения бюджетных средств в стране отменены льготы большому числу граждан - 

от студентов до инвалидов, что вызвало волну уличных протестов и забастовку доноров в Могилеве. 
Белорусская казна при этом отнюдь не пуста. Министерство финансов на днях доложило о профиците бюджета. 

По данным Минфина, за период с января по май этого года он составил 1,6 трлн. белорусских рублей (около 746 миллионов 
долларов). 

Президент  Лукашенко  распорядился  переориентировать  расходные  потоки.  «Правительство  разбазаривает 
бюджет», - заявил он, подчеркнув необходимость «не только отказаться от поддержания на плаву безнадежно лежащих 
предприятий, но и прекратить распыление государственных средств на неэффективные и малоэффективные проекты». 

Тем  не  менее,  как  считает  эксперт  Павел  Самохин,  за  заявлениями  вряд  ли  последуют  революционные 
преобразования  в  сфере  государственного  регулирования  экономики.  «Сказанное  -  это,  скорее,  очередная  пугалочка, 
подстегивание нерадивых, - считает Самохин. - В бюджете на 2007 год на поддержку сельского хозяйства заложено 1,2 
млрд. долларов. Глупо было бы считать,  что этот  сектор экономики оставят без  помощи или значительно ее урежут... 
Многие факторы свидетельствуют о том, что либерализации пока не будет». 

Попытки избавиться от затратных предприятий в Белоруссии уже предпринимались: по бросовой цене (за одну 
минимальную зарплату, равную на тот момент 8 долларам) всем желающим предлагали приобрести отстающие колхозы и 
нерентабельные предприятия в регионах. В итоге колхозы закрепили за фирмами, банками и промышленными гигантами. 
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Резолюцемания
10.07.2007. БЕЛТА

Виктор Ловгач
Очередная, 16-я сессия Парламентской Ассамблеи Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ПА 

ОБСЕ),  которая  прошла  в  Киеве,  показала,  что  заявленные  в  Организации  основные  принципы  «безопасности  и 
сотрудничества»  на  самом  деле  оттеснены  на  второй  план  политическими  «соображениями».  Из-за  ширмы  итогового 
документа -  Киевской декларации,  которую приняли парламентарии 51 страны,  -  торчат «уши» некоторых европейских 
политиканов, постоянно стремящихся кого-нибудь «демократизировать». Даже в ситуации, когда главным для обсуждения в 
столице Украины был заявлен вопрос энергетической безопасности.

Снова поучали Белоруссию. Была состряпана очередная (которая уже по счету) резолюция. К слову, анализируя 
деятельность ряда международных политических структур в отношении Белоруссии за последние два-три года, создается 
впечатление, что они ничего больше и не умеют, как готовить однообразные «блюда» из резолюций. Очень уж примитивная 
кухня. А все потому, что «сырье» на нее экспортируется от поставщиков, которые у себя на родине утратили хоть какую-то 
свежесть. Имею в виду белорусскую оппозицию. 

В  Киеве  даже  дошло  до  абсурда.  Начинается  резолюция  с  того,  что  Белоруссия,  мол,  представляет  угрозу 
безопасности  для Европы(?).  Такое  обвинение  брошено стране,  которая добровольно  отказалась  от  ядерного  оружия, 
ставит мощные заслоны наркотрафику и торговле людьми, стране, которая провозгласила, что ни один ее солдат не будет 
воевать на территории другого государства и твердо следует этому принципу. Почему ОБСЕ не посмотрит по сторонам: 
ведь тысячи наемников из той же Европы сегодня бряцают оружием за пределами своих стран. 

А может составители резолюции имели в виду аварию на Чернобыльской АЭС? В Белоруссии на самом деле еще 
немало территорий загрязнены разными нехорошими изотопами. Может, подразумевается,  что какой-то мощный смерч 
поднимет там тонны пыли и перенесет их в Европу, и поэтому ей грозит опасность? Так нет, про Чернобыль ни слова -  
Европа далеко, глотайте свою пыль сами...

Та же оппозиция в Киеве все свое красноречие (где же больше выговориться, ведь на минских площадях ее уже не 
слушают) применила не на то, чтобы призвать ПА ОБСЕ принять резолюцию именно по поводу настоящей опасности. Она, 
оппозиция, хоть и не первой свежести, но конъюнктуру понимает хорошо. А конъюнктура заключается в двух словах: «права 
человека». Они для западных политиканов, как красная тряпка для быка: стоит помахать - и нужный эффект обеспечен. 
Куда уж там каким-то чернобыльским проблемам....

Итак, на кухне ОБСЕ с подачи минских «правозащитников» испечен очередной «блин». И невдомек этим самым 
обээсэсникам было поинтересоваться, а что же предоставляют из себя поставщики субпродукта. А если бы они копнули 
глубже, то поняли бы, что никакая мысль о народе, стране, правах человека их вовсе не волнует. Есть две цели: показать 
видимость своей бурной деятельности и получить очередной денежный грант. А на большую долю, как известно, может 
претендовать вожак. Вот и развернулась сейчас в белорусской оппозиции жестокая борьба за трон. Это лидеры только для 
приличия демонстрируют единство и улыбаются друг другу. На самом же деле они готовы загрызть друг друга. 

Недавно один из них, Александр Милинкевич, и вовсе оконфузился. Соратники обвинили его во лжи. На очередной 
конференции в Германии генеральный секретарь немецкой партии «Христианско-демократический союз» Рональд Пофалла 
призвал  белорусских  оппозиционеров  к  объединению  и  консолидации:  соединить  силу  демпартий  с  другими 
общественными  организациями.  А  на  сайте  Милинкевича  вдобавок  к  вышесказанному  появилось:  «обязательно 
объединитесь вокруг Александра Милинкевича…». То есть уже свергнутый с поста «единого» Милинкевич исказил суть 
сказанного в свою пользу, дабы показать, что с точки зрения Запада он продолжает быть оппозиционером номер один. 
«Пойманный на лжи, Александр Милинкевич должен, как минимум, извиниться, перед Р. Пофаллой, а также перед всеми, 
кого он ввел в заблуждение», - с гневом обрушился на «единого» один из лидеров белоруской оппозиции.

В ответ Милинкевич разослал свое «мнение», в котором безапелляционно заявил, что в связи с неспособностью 
руководителей  крупных  демократических  партий  избрать  своего  лидера  именно  он  должен  возглавить  белорусскую 
оппозицию. «Считаю, что в нынешних условиях именно мне отведена миссия консолидации широкого демократического 
общества», - говорится в его письме в Евросоюз «О ситуации в демсилах Белоруссии».

Осталось только заменить слово «миссия» на «мессия» - и очередной небожитель готов...
Вот  такие  дела  у  нашей  оппозиции.  Ситуация  точь-в-точь,  как  в  басне  Крылова  «Лебедь,  Рак  и  Щука». 

Гипотетически представьте, что, например, Лебедько, Калякин и Милинкевич вдруг окажутся у власти. Да они в первый же 
год перегрызут друг другу глотки. А народ останется у разбитого корыта.

Всего этого ОБСЕ, которая должна заниматься сотрудничеством и безопасностью, не хочет видеть. Потому что 
уже  давно  организация  переродилась,  стала  политически  заангажированной,  что  вызывает  серьезное  беспокойство  у 
разных стран. ОБСЕ превращается в инструмент навязывания внешнеполитических интересов одних государств другим, и 
таким образом деформации подвергается фундаментальный принцип ее функционирования - равноправие участников. В 
начале 1990-х годов, когда распался СССР, был нарушен баланс организации - выпячена гуманитарная часть, а военно-
политическое  и  экономико-экологическое  направления  деятельности  оказались  отодвинуты  далеко  на  задний  план. 
Общерегиональное  сотрудничество  зачастую  подменяется  попытками  мониторинга  выполнения  международных 
обязательств на постсоветском пространстве и на Балканах. Причем нередко это делается с предвзятых позиций, на основе 
"двойных стандартов". 

ОБСЕ так и не стала полноценной международной организацией, поскольку не имеет устава, а, по крайней мере, 
один  из  ее  исполнительных  органов  -  Бюро  по  демократическим  институтам  и  правам  человека  (БДИПЧ)  -  вообще 
претендует на некую «автономность»:  выносит вердикты исходя лишь из  политических симпатий.  Бюро сосредоточило 
активность в СНГ и на Балканах, а так называемые традиционные демократии, а также новобранцы НАТО и ЕС умышленно 
выводятся из-под критики за нарушения международно признанных стандартов выборов. А подобных нарушений в этих 
странах немало.
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Скажем  прямо,  на  32-м  году  своего  существования  ОБСЕ  переживает  настоящий  кризис.  По  причине  своей 
односторонней предвзятой внешней политики, деля Европу на «своих» и «чужих». Поэтому ряд стран, в том числе и Россия, 
поставили вопрос о сокращении своей доли в финансировании организации. 

Может это избавит ОБСЕ от болезни под названием «резолюцемания»?

Проблемы российского влияния на интеллектуальную жизнь в 
Белоруссии

Александр Гронский
То, что на Западе всегда называлось российской (русской) наукой сейчас разбросано по многим территориям. 

Потенциал советского научного творчества в 90-е гг. прошлого столетия был на грани уничтожения, однако ему удалось 
выжить и сейчас он возрождается. Ни для кого не является открытием, что в странах СНГ осталось огромное количество 
учёных, чьё желание служить именно российской науке до сих пор остаётся актуальным. И если естественно-технические 
науки находят возможности реализации в России, то гуманитарные имеют здесь огромную проблему.

По-моему, самое главное в этой проблеме – это комплекс вины, который сформировался у некоторых (а может 
быть и многих) российских исследователей. Они почему-то лояльно относятся к любой национальной методологии, даже 
если она тянет на явное проявление фольк-хистори, то есть замену реальных исторических сюжетов националистически 
окрашенной  беллетристикой.  Тем  самым  своим  некритическим  отношением  российские  учёные  легитимируют 
существование откровенно политизированных научных знаний. Уважение к новым национальным научным методологиям 
позволяет их создателям провозглашать откровенно политические лозунги, которые объявляются истиной. Часть из этих 
лозунгов направлена, кстати, против интересов России. Но, тем не менее, с такими исследователями российские учёные 
продолжают сотрудничать. 

Автору   доводилось  даже  слышать  высказывание  одного  из  российских  историков  о  том,  что  он  берёт  при 
написании статей по белорусской истории идеи средние между откровенным белорусским национализмом и объективной 
историографией и считает эти идеи самыми правильными,  потому что они политкорректны и не обижают белорусскую 
историческую школу. Причём если учесть, что в Белоруссии возрождается школа западнорусизма, которая в прошлом, до 
революции была ориентирована на имперский центр, то российским властям стоит задуматься о её поддержке. Комплекс 
вины,  имеющийся  у  российской  исторической  науки,  за  якобы  многолетнее  и  даже  многовековое  угнетение  народов 
Российской империи и СССР до сих пор играет отрицательную роль и в нахождении научной истины, и в выстраивании 
лояльных интересов местной общественности по отношению к России. 

Политизация  белорусской  исторической  науки  вылилась,  по  сути,  в  поиск  неких  собственных  национальных 
героев.  Ими  в  настоящее  время  объявляются   те  исторические  личности,  которые  или  исповедовали  сепаратистские 
взгляды или воевали  против  России.  Причём белорусские  историки  не  стесняются  зачастую переносить  современные 
реалии на события многовековой давности, наполняя явления средневековья современными актуальными проблемами. 
Таким  образом,  получилось  явное  искривление  временно-пространственного  и  ценностно-идеологического  восприятия. 
Сейчас даже с университетских кафедр  можно слышать, что белорусы боролись за свою независимость от России ещё в 
глубокой древности, когда белорусов в принципе не могло существовать. 

Белорусская гуманитарная методология так  и  не  смогла до сих пор отойти от  тех постулатов,  которые были 
заложены в период распада Советского Союза,  и  являются по большей части, мягко говоря,  романтическими. Причём, 
поскольку на этом национальном романтизме построена практически вся белорусская наука и преподавание белорусской 
истории в системе образования, то критика романтизма вызывает серьёзное противодействие не только националистически 
ориентированных элементов, но и всей структуры образования и культуры, поскольку пересказывать мифы намного легче, 
чем признаваться в своих ошибках или позволять себя критиковать. 

Для того, чтобы быть в курсе дела, приведу примерную структуру знания современного белоруса о своей родине.
Белорусской считается Полоцкая земля Древней Руси,  поэтому все сепаратистские действия полоцких князей 

воспринимаются как борьба за независимость и право белорусов на самостоятельность от русских, которые силой хотели 
их подчинить. 

Белорусским  считается  Великое  княжество  Литовское,  Русское  и  Жемойтское,  появившееся  на  осколках 
Древнерусского  государства,  основным  населением  которого  были  русские  северо-западных  княжеств.  Борьбой  за 
независимость в период Литовской Руси считаются войны с крестоносцами и опять же с Московским государством, причём, 
если крестоносцы воспринимаются просто как враги, то Московское княжество объявляется чуть ли не культурно-духовным 
агрессором, единственная цель которого уничтожить «свободолюбивый белорусский народ».

Вхождение Литовской Руси в состав Речи Посполитой зачастую воспринимается как спасение от угрозы с Востока. 
В  современной  историографии иногда  упоминается,  что  в  Речи  Посполитой  началось  насильственное  ополячивание  и 
окатоличивание, но о какой-либо серьёзной угрозе тогдашним виртуальным белорусам не говорится. Войны Московского 
государства с  Речью Посполитой преподносятся однозначно как  попытка агрессии со  стороны Москвы и  опять  же  как 
желание начать русифицировать белорусов. 

Утверждается, что со стороны «белорусов» эти войны носили национально-освободительный характер. Причём, 
церковная  уния  1596  г.  рассматривается  вполне  благожелательно,  поскольку  уния  дала  возможность  отделиться  от 
Православия, которое до сих пор в Белоруссии понимается как русская вера. О насильственном введении унии говорится 
мало, в основном утверждается, что белорусы привыкли к ней. 

Интересен факт, что белорусские историки, называя Османскую империю Турцией, упорно не хотят называть Речь 
Посполитую Польшей, хотя Королевство Польской с  XIV в. официально именно так и называлось. Естественно, что при 
вхождении  Литовской  Руси  в  состав  Польши  вряд  ли  было  возможно  некое  белорусское  нациостроительство  на 
государственном уровне, а при вхождении той же Литовской Руси в состав Речи Посполитой, государства с нейтральным 
названием,  это  было  допустимо.  В  словосочетании  Речь  Посполитая  современному  человеку  не  заметно  названия 
титульной нации, поэтому современные белорусские историки, всеми силами стараясь доказать древность белорусского 
государства, употребляют именно термин Речь Посполитая. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

110



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Вхождение  в  состав  Российской  империи  имело  большие  последствия  для  Белоруссии.  Во  время  разделов 
Польши (конец  XVIII в.) и на протяжении  XIX в. в Европе появляются первые национализмы, в том числе и славянские. 
Причём  белорусский  национализм  появился  достаточно  поздно  –  лишь  в  начале  ХХ  в.  Существование  белорусов  в 
Российской  империи  подаётся  в  современных  белорусских  учебниках  как  период  национального,  религиозного  и 
культурного гнёта. 

Политика российских властей по пропаганде того, что население Белоруссии не является польским преподносится 
как  национальное  давление,  открытие  школ  на  государственном  языке  и  введение  на  нём  же  делопроизводства 
воспринимается  как  насильственная  русификация,  возращение  униатов  в  Православную  Церковь  представляется  как 
попытка разрушить духовную составляющую белорусского характера, то есть опять же как попытка русификации. Таким 
образом,  все  слагаемые внутренней  российской  политики,  направленные  на  располячивание  края,  преподносятся  как 
антибелорусские.

Период появления белорусского национализма преподносится как «белорусское возрождение», которое, по сути, 
является ничем иным как искусственным конструированием новой этнической реальности. Причём, нужно учитывать, что 
белорусскому национализму помогало польское националистическое движение. 

Белорусский национализм оказался полностью недееспособен. На выборах в Учредительное собрание в 1917 г. за 
все  белорусские  группировки  проголосовало  менее  одного  процента  населения,  а  большинство  крестьян  услышало  о 
белорусском национализме только  после  Февральской революции.  Тем не менее,  малочисленные националистические 
группировки стали преподноситься в современной белорусской истории как организации, реализующие чаяние белорусских 
крестьян. 

Советская  наука  практически  вытерла  из  памяти  белорусского  населения  имена   известных  представителей 
западнорусизма:  Кояловича,  Романова,  Сапунова,  Солоневича  и  многих  других.  Некоторых  представителей 
западнорусизма,  внёсшими  огромный  вклад  в  российскую  историческую  науку,  попытались  сделать  белорусскими 
националистами. Такая судьба после смерти постигла известного академика Карского, который всю свою жизнь доказывал 
отсутствие отдельного белорусского языка, называя белорусские наречия лишь диалектом русского языка. 

Поскольку  никто  из  белорусских  националистов  не  был  способен  провести  такую  кропотливую  работу  над 
собранием диалектных слов, националистические исследователи попросту взяли работы Карского, и объявили диалектные 
отличия языковыми. Также стоит заметить, что подавляющее большинство белорусских националистов не имели высшего 
образования и вышли из польской среды. Польская шляхта отрицательно относилась к России, поскольку именно Россию 
считала  ответственной  за  невозможность  воссоздать  Польшу  «от  моря  и  до  моря».  Сконструированный  с  польской 
помощью белорусский национализм перенял от него и ряд политических установок.

Период советской белорусизации оценивается нынешними белорусскими исследователями положительно. Никто 
не пишет о массовых протестах населения, выступающего против навязывания ему искусственного белорусского языка и 
непонятной никому белорусской идентичности. Хотя несколько лет назад и был издан сборник документов, посвящённых 
периоду  белорусизации, однако он не получил широкой известности. Противниками белорусизации объявляются не сами 
белорусы, которые, судя по документам, абсолютно не хотели белорусизироваться, а носители западнорусской идеи, то 
есть люди, считавшие себя русскими. 

Пожалуй,  единственным  периодом  истории  Белоруссии,  который  описывается  не  антироссийски,  являются 
события Великой Отечественной войны. Официальная белорусская историография оценивает партизанское движение как 
патриотический подъём народа, вставшего на защиту своей Родины. Причём официальной пропагандой в последнее время 
подчёркивается, что Родина была не Белоруссия, а Советский Союз. Оппозиционные исследователи пытались предложить 
белорусских националистических лидеров Второй мировой войны на роль национальных героев, но этот проект оказался 
абсолютно неприемлемым  для массового сознания. В последнее время оппозиционные интеллектуалы сами заявляют, что 
не стоит навязывать населению непонятную для белорусского самосознания  героику.

Послевоенный  период  официальная  историография  рассматривает  как  эпоху  подъёма,  возрождения  страны, 
трудовых достижений, а оппозиционная – как период полный отход от белорусизации, прогрессирующую русификацию. 
Война  и  послевоенный  период  для  официальной  историографии  не  являются  временем  существования  белорусских 
врагов, а оппозиционеры считают, что советская деятельность во время войны и послевоенный СССР были обращены 
опять же на русификацию, то есть врагом белорусов опять были русские.

Период  независимости  однозначно  рассматривается  положительно,  но  если  официальная  историография 
утверждает, что в допрезидентский период Белоруссия переживала кризис, то с 1994 г. из этого кризиса страна постепенно 
стала  выходить,  а  сейчас  она  развивается  вообще  быстрыми  темпами.  Оппозиционные  исследователи  утверждают 
обратное:  до  1994  г.  страна  развивалась  как  европейская  демократия,  а  потом  начался  откат  в  «тёмное  прошлое». 
Оппозиция давно определяет Россию как главного врага, который своим присутствием не даёт белорусам возможности 
стать европейцами. 

Спектр воззрений оппозиционных интеллектуалов велик, поэтому можно встретить достаточно широкий разброс 
мнений от того,  что Россия чужое государство, но сосед, поэтому мы должны с ним дружить, но не подчиняться и до 
представления  России  как  оккупационного  режима,  который  осуществляется  через  нынешнюю  белорусскую  власть. 
Официоз утверждает, что россияне наши братья, а российская элита куплена Западом и олигархами, которые почему-то 
ненавидят белорусского президента и поэтому всеми силами стараются его дискредитировать путём отключения нефти и 
газа или предложениями неравноправной интеграции. 

Нужно отметить, что далеко не все представленные выше сюжеты отражены в учебниках. Особенно это касается 
современного  периода.  Такая  трактовка  событий  обычно  проговаривается  преподавателями  во  время  лекций.  В 
зависимости  от  политических  взглядов  преподавателя  лекции  носят  про-  или  антиправительственный  оттенок,  но  по 
большому счёту практически всегда в них содержатся антироссийские элементы. 

После всего вышесказанного обратимся к официальному пантеону национальных белорусских героев. Приведём 
два красноречивых примера. В белорусские герои уже почти сто лет записаны Тадеуш Костюшко и Константин Калиновский. 
Первый из  них  поднял антироссийское  восстание  в  1794 г.,  чем спровоцировал окончательный раздел Польши между 
соседними странами. Костюшко выступил в поддержку польской конституции 1991 г., которую не признала часть шляхты и 
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соседние  государства,  являвшиеся  гарантами  польского  государственного  уклада.  Это  было  совершенно  естественно, 
поскольку конституция меняла политический уклад, и гаранты по всем международным нормам должны были вмешаться. 

По  польской  конституции  Речь  Посполитая  становилась  унитарным  государством,  то  есть  Литовская  Русь 
переставала формально быть автономией и полностью сливалась с Польшей (фактически это произошло раньше). В новом 
государстве была единственная признанная вера – католицизм и единая, без всяких автономий, территория. Естественно, 
что всё население воспринималось в этом случае как поляки. Основные положения этой реформы и закреплялись польской 
конституцией, отмены которой добились соседние страны, в том числе и Россия. 

Таким образом, Россия не дала возможности унифицировать всё население, а значит, появилась возможность в 
будущем сформироваться белорусам. Костюшко выступил за возвращение конституции 1781 года, то есть за то, чтобы на 
«законных»  основаниях  продолжилась  полонизация  Литовской  Руси.  Разгромив  восстание,  российская  армия  дала 
возможность реализоваться белорусскому проекту, естественно, что никто в то время над этим не задумывался, но, тем не 
менее,  Россия,  сама  того  не  желая,   является  потенциальным  пусковым  механизмом  появления  белорусского 
национализма. 

Польское восстание 1830 – 1831 гг. не так отражено в белорусской историографии, но до последнего времени его 
называли не польским, а национально-освободительным белорусским, сейчас взгляд на это немного пришёл в норму. 

Восстание 1863 – 1864 гг. самое мифологизированное. В первую очередь по причине того, что в нём участвовал 
«белорусский идол» Константин Калиновский. В начале ХХ в. польский повстанец Калиновский получил белорусские черты 
– его стали называть сначала Касцюком, а потом Кастусём, что и было зафиксировано в многочисленной белорусской 
историографии восстания.  Образ  крестьянского вождя был настолько приближен к  советским требованиям идеального 
борца за народное счастье,  что он был освящён советской пропагандой и стал,  по сути,  непререкаемым белорусским 
героем. 

«Белорусскость»  Калиновского  доказывают  очень  просто:  если  писал листовки  на  белорусском языке,  значит 
белорус.  Однако немцы в 1941 –  1944 гг.  тоже писали листовки на белорусском и русском языках,  но от  этого их не 
объявляют ни белорусскими, ни русскими национальными героями. Листовки, что у Калиновского, что у немцев были лишь 
пропагандой, а она пишется так, чтобы как можно большее количество людей в неё поверило. Калиновский призывал к 
созданию  крестьянского  государства,  но  никогда  не  заявлял  о  какой-то  белорусской  составляющей  в  нём.  Одно  из 
последних  его  воззваний,  обращённое  к  местным  крестьянам подчёркивало  то,  что  какой-либо  «белорусский  след»  в 
деятельности Калиновского отсутствует. Белорусских крестьян он называл «те, кто по польской земле ходит, польский хлеб 
ест, … поляки из веков вечных». Неудобное обращение или замалчивается или объявляется подделкой под Калиновского, 
но эта «подделка» чересчур совпадает с наполнением другой пропаганды Калиновского. 

После  нахождения  национальных  героев  начали  искать  национальных  врагов.  Ими  стали  те,  кто  боролся  с 
национальными героями. Причём, пантеон врагов, также как и пантеон героев полностью совпадает с польским. 

К примеру, не было никакого смысла делать «палачом белорусского народа» графа Суворова, который разгромил 
польское  восстание  1794  г.  Однако  практически  каждый  белорусский  школьник  и  студент,  а  также  большинство 
интеллигенции скажет, что Суворов взял в плен Костюшко, а поскольку последний является белорусским героем, то первый, 
естественно, врагом. В то же время Костюшко был взят в плен генералом Даниловым, который не подчинялся Суворову, а 
состоял под началом генерала Ферзена. Получается, что Суворов здесь ни причём. Костюшко никогда не встречался с 
Суворовым, но миф о пленении одного другим устойчиво существует. 

Генералиссимус  Суворов  взял  Варшаву,  чем положил конец восстанию.  Произошло это  после  взятия  в  плен 
Костюшко. Взятие Варшавы – это поражение не белорусского народа, а поляков, но почему-то Суворова пытаются сделать 
антигероем именно белорусские националисты. То же самое случилось и с подавителем польского восстания 1863 – 1864 
гг.  графом  Муравьёвым.  Он,  который  помешал  осуществить  проект  восстановления  Польши,  объявлен  белорусским 
антигероем.  Причём  именно  Муравьёв  настаивал  на  расширении  употребления  термина  «белорус»,  для  отделения 
местного населения от польского массива более западных территорий. 

Польские  антигерои  почему-то  стали  белорусскими.  Но,  если  учесть,  что  подавляющее  большинство  первых 
белорусских националистов были выходцами из польской шляхты, тогда становится ясно, что они несли заложенные в 
своем  сознании  польские  традиции  и  накладывали  польские  героические  и  антигероические  образы  на  искусственно 
создаваемую белорусскую действительность. Кстати, и сегодня подавляющее большинство белорусских оппозиционеров 
является католиками, что в массовом сознании воспринимается как польскость.

Современный  белорусский  национализм,  являясь  логичным,  хотя  и  деформированным,  продолжением 
дореволюционного перенял от него и национальный героический пантеон. Современные белорусские «герои» – это люди, 
выступавшие против России, призывавшие не только к разрушению Российского государства, но и к уничтожению русского 
населения, которое, по мнению квазибелорусских героев, мешало расширению польского влияния. Перенимание польских 
героев, польского взгляда на историю постепенно приводит к тому, что среди белорусов вырабатывается мнение о том, что 
они являются чем-то совершенно самобытным, причём мешает этой самобытности влияние России. 

В результате странной национальной и культурной политики советской власти по отношению к Белоруссии уже в 
период  независимости  появился  интересный  стереотип,  который  подчёркивает  двойственное  состояние  белорусского 
самосознания.  Белорусы считают  себя  русскими  в  подавляющем  большинстве,  но  как  только  речь  заходит  о  России, 
белорусы себя не отождествляют с ней иногда даже культурно. 

Отрицательный  образ  России,  создаваемый  белорусскими  СМИ  и  постоянно  распространяемый  белорусской 
пропагандой,  сильно  укоренился  в  белорусском  сознании.  Двойственное  состояние  подчёркивает  то,  что  белорусская 
идентичность может клониться как в одну, так и в другую сторону. Тем более, что поляки ведут очень активную пропольскую 
пропаганду  как  через  свои  культурные  организации,  так  и  через  Католическую  Церковь.  В  костелах  можно  слышать 
проповеди, в которых есть призывы помолиться за благо народа польского, а некоторая католическая периодика новости о 
ситуации в Польше подаёт в разделе внутренней жизни. 

Польские политики не стесняются называть Белоруссию, Украину и даже Прибалтику польскими землями, которые 
в  силу  исторических обстоятельств перешли к  России.  Например,  нынешний польский  президент  Качиньский  в  период 
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предвыборной кампании заявил перед российскими журналистами, что поляки признали польские города Вильнюс и Львов 
российскими, поэтому Россия должна перестать требовать соблюдения своих интересов Польшей. 

Поляки  ведут  на  территории  Белоруссии  достаточно  широкую  пропаганду,  в  частности  существует  Польский 
институт,  который бесплатно обучает польскому языку. В Белоруссии существует Немецкий институт,  сейчас создаётся 
Китайский институт. Россия же никаким образом не пытается заботиться о создании своего положительного образа среди 
белорусов. Убеждение, что белорусы никуда не денутся, достаточно спорно и сейчас в Белоруссии начинает разыгрываться 
антироссийская карта,  которая устраивает не только белорусскую оппозицию,  но и белорусское руководство.  Россия в 
современной Белоруссии всё больше представляет собой образ врага, который, скрываясь под маской союзника, пытается 
лишить Белоруссию независимости. 

Белорусская националистическая интеллигенция как таковая, судя по всему, создана польскими националистами в 
начале  ХХ  в.  Во-первых,  подавляющее  большинство  белорусских  интеллигентов-националистов  были  воспитаны  в 
польской культуре, потому что их родители были поляками, то есть поляки рекрутировали в белорусские ряды часть своих 
представителей, которые оказались в силу различных причин невостребованными в польской и русской идентичностях. Во-
вторых,  польский национализм спонсировал белорусские организации,  иначе у последних не было шанса выжить.  Вся 
белорусская пропаганда была убыточной, а сами представители белорусского национализма достаточно бедными людьми, 
чтобы содержать огромный штат сотрудников издательств и типографий и, кроме того, достаточно часто ездить по России и 
за рубеж. Альтернативная группа белорусов, которая считала себя представителями единого русского народа, оформилась 
ранее националистов – в 60-е гг.  XIX в. и потом получила название западнорусы. Представители этого движения были 
ориентированы на монархию и общерусское единство.

С  приходом  советской  власти  ставка,  естественно  была  сделана  не  на  монархистов,  а  единственной 
немонархической группировкой белорусов оказались националисты. Заигрывание советского руководства с различными 
народами, объявление права наций на самоопределение было в интересах белорусского национализма, который сначала в 
своём  большинстве  отверг  советскую  власть,  а  потом  всё  же  её  принял.  Таким  образом,  конструируемый  поляками 
белорусский  национализм,  изначально  направленный  в  первую  очередь  против  Российской  империи,  стал  на  службу 
империи  советской.  Причём  неукоренённость  белорусского  национализма  компенсировалась  в  этот  период 
административным ресурсом советского государства, которое силой проводило белорусизацию. 

Как только белорусский национализм лишался поддержки, он становился абсолютно неэффективным. Понимая 
это, белорусские националистические лидеры меняли хозяев, пытаясь получить финансирование своей деятельности. Так, 
изначально,  до  революции  националисты  получали  деньги  от  поляков,  во  время  Первой  мировой  –  от  немецких 
оккупационных  властей,  в  период  Гражданской  войны  подчёркивали  свою  лояльность  по  отношению  к  тем,  кто 
контролировал Белоруссию, т.е. немцам, полякам или советским силам. 

В  межвоенные  годы белорусский  национализм оказался  расколотым.  На  советской  территории  до  репрессий 
националисты пользовались поддержкой государства, в Польше националистов спонсировала советская сторона (вряд ли 
всех) и, возможно, литовцы, у которых были территориальные претензии к Польше. В Литве национальное правительство 
также спонсировало белорусские группировки, так как они пообещали содействовать присоединению некоторых спорных 
территорий новой Речи Посполитой Литве. 

В период Великой Отечественной все белорусские националисты перешли на службу немцам, а после войны 
занимались  написанием антисоветских  статей  в  различных  научных и  околонаучных журналах.  Правда,  ценность  этих 
статей  в  основном  была  не  в  их  научности,  а  в  пропагандистской  составляющей.  В  настоящее  время  белорусский 
национализм в  лице  оппозиции по-прежнему не  самоокупается,  основные потоки  средств  идут  через  Польшу и Литву. 
Причём наблюдается некое разделение приоритетов. Если Польша спонсирует белорусскоязычный национализм, то Литва 
– русскоязычный, который более перспективен, так как практически всё белорусское население является русскоязычным. 
По  последней  переписи  интересным  представляется  то,  что  белорусским  языком  в  быту  в  основном  пользуются  не 
белорусы, а проживающие в Белоруссии поляки, белорусы же предпочитают разговаривать на русском. Польские корни 
белорусского национализма постоянно довлеют над деятельностью белорусской оппозиции и воспринимаются как должное 
нынешней  белорусской  властью,  которая  не  может  развить  критику  этого  явления,  поскольку  потеряет  смысл 
существование независимого белорусского государства. Именно поэтому и белорусского национализма есть один главный 
враг – Россия, образ которой постоянно очерняется.

Для создания положительного  образа России необходима большая работа. Самое главное, что эта работа не 
должна быть формальной. Абсолютная беспомощность российской политики по созданию привлекательного образа России 
в Белоруссии приводит к медленному, но уверенному отдалению россиян и белорусов. Вполне возможно, что из Москвы 
взгляд  на  российское  влияние  в  Белоруссии  иной.  Однако  строительство  дома  Москвы  и  периодическая  передача 
российских книг в белорусские библиотеки оказывает достаточно малое влияние. Книг не хватает, а российские интересы 
чаще экономическо-прагматические, не способствующие духовному и идейному единению. 

Молодое поколение Белоруссии всё чаще и чаще реагируют на Россию не как на соседа, а как на врага, который 
мешает строить «светлое будущее». Причём даже законные требования российских властей (например, в нефтегазовой 
сфере) вызывают агрессию белорусского населения по отношению к России. Для того, чтобы создать образ России как 
друга  и  в  недалёкой  перспективе  как  части  реального  Союзного  государства,  нужна  большая,  сложная  и  кропотливая 
работа,  направленная  на  выращивания  пророссийски  ориентированного  слоя  белорусской  интеллектуальной  элиты, 
которая будет дружить с Россией не на словах и во времена, когда не хватает нефти и газа, а такой элиты, которая будет 
связана с Россией духовно. 

Российские  соотечественники,  находящиеся  за  пределами  России,  являются  естественным  интеграционным 
ресурсом. И для его расширения нужно обращать особое внимание на поддержку соотечественников, на подготовку почвы 
для  интеграционных  процессов  среди  массы  населения,  для  расширения  влияния  российских  соотечественников, 
находящихся в Белоруссии, на белорусскую культурную и интеллектуальную ситуацию. 

Важнейшим фактором в интеллектуальной интеграции должно выступать историческое знание, которое содержит 
в себе потенциал для формирования положительного образа интеграции.

Чтобы привить белорусскому обществу положительный образ России нужно проводить следующую политику:
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1. Подбирать среди соотечественников людей, которые могут являться носителями интеграционной идеи. Такие 
люди должны своими  действиями  и  знаниями  создавать  привлекательный образ  представителя российской  диаспоры, 
поскольку  примитивное  представление  о  том,  что  русские  грубы,  невежественны,  неинтеллектуальны  и  могут  только 
напиваться  сейчас  очень  удачно  эксплуатируется  антироссийскими  создателями  общественного  мнения.  Любое 
голословное заявление представителя диаспоры может дискредитировать саму идею, поскольку об идеях судят не по их 
наполнению, а по их носителям. Вряд ли стоит думать, что белорусы по-особому относятся к России, раньше это было так. 
Белорусы были готовы объединяться. Но сейчас белорусская пропаганда смогла привить определённое неприятие  России. 
Нужно показать, что россиянин – это человек интеллигентный, рассудительный, спокойный и пр.

2. России необходимо создание в Белоруссии научно-исследовательского центра, способного генерировать идеи, 
направленные на интеграцию соседей. Причём идеи интеграции должны быть подаваемы очень логично, без каких-либо 
перегибов,  поэтому  подбор  сотрудников  в  такие  организации  должен  быть  особым.  Научно-исследовательский  центр 
должен заниматься в  первую очередь  гуманитарными науками,  так  как  именно  через  культурные организации ведётся 
антироссийская пропаганда белорусской оппозиции. Необходимо переломать устоявшееся мнение белорусов о том, что 
Россия всегда была потенциальным врагом. Исторические исследования и философские эссе позволят закрыть бреши в 
пророссийской идеологии, хотя, по сути, пророссийская пропаганда в настоящее время представляет одну большую брешь.

3. Для читающей белорусской публики, которая создаёт общественное мнение, необходим белорусско-российский 
научно-публицистический  журнал.  Белорусский  национализм  уже  давно,  используя  западные  средства,  выпускает  ряд 
подобных изданий. Они стоят достаточно дёшево, поэтому раскупаются студентами, интеллигенцией и другими думающими 
людьми.  Через  такие  качественные,  но  дешёвые  издания  формируется  особая  антироссийская  идеология.  Причём 
формируется она  исподволь.  В  журналах  редко  можно найти  прямые нападки  на  Россию,  но  сама подача  материала 
располагает к этому. Таким образом, происходит то, что читателя подталкивают к тому, чтобы он сам сделал вывод, но 
вывод уже предопределен поданным материалом. Читатель, не замечая этого, считает, что к необходимому выводу он 
пришёл сам и поэтому защищает свои, как ему кажется, взгляды более упрямо, чем, если бы ему эти взгляды навязывались 
насильно.

4. Соотечественники в Белоруссии не имеют возможности издавать книги, способствующие научному обоснованию 
положительного  влияния  России.  Так  как  эти  книги  не  соответствуют  современным массовым представлениям о  роли 
России в истории Белоруссии, издательства отказываются их печатать. Кроме того, ранее был выпущен ряд книг, которые 
практически исчезли с прилавков, но продолжают являться востребованными. Такие книги нужно переиздавать для более 
широкого  ознакомления  с  ними  публики.  Также  стоит  задуматься  о  переиздании дореволюционных  трудов  по  истории 
Белоруссии,  которые  очень  помогут  в  формировании  положительного  взгляда  на  Россию.  Конфликт  существующей 
национальной белорусской историографии с объективной исторической реальностью и сформированные в период распада 
СССР стереотипы дол сих пор мешают развитию положительного образа России.

Антироссийская  белорусская  реальность  продолжает   расширять  своё  влияние.  Если  ранее  студенческая 
молодёжь, критикуя Россию, использовала для этого риторику белорусской оппозиции, то сейчас молодые люди используют 
также и риторику власти. Без российского влияния и поддержки соотечественников может наступить момент, когда и в 
Белоруссии начнут переносить памятники героям Великой Отечественной войны, а 9 мая объявят днём оккупации. 

Белоруссия саботирует создание СП с российским ВПК
www.zautra.by
Ирина Орлова

Считается, что именно в военно-технической сфере Белоруссия и Россия продвинулись дальше всего на пути 
строительства Союзного государства. На самом деле, объединенная военная группировка существует только на бумаге. Как 
предположил  в  разговоре  с  корреспондентом  «Завтра  твоей  страны»  начальник  отдела  военного  и  оборонного 
сотрудничества Постоянного комитета Союзного государства Константин Кудряшов сам глава белорусского государства не 
спешит развивать военно-техническое сотрудничество с восточным союзником.

Совместные учения союзники проводят редко, к тому же с российской стороны в них участвуют мизерные силы: не 
больше двух-трех взводов. Заседания объединенных коллегий министерств обороны двух стран проводятся с завидным 
постоянством, но реальное сотрудничества в военно-технической сфере фактически не сдвинулось с мертвой точки. Хотя с 
российской стороны и предпринимаются попытки наладить «военный бизнес» с Белоруссией. 

По  словам  Константина  Кудряшова,  давно  обсуждается  вопрос  о  создании  пяти  совместных  предприятий  в 
военно-технической  сфере.  СП  могут  быть  созданы  по  трем  направлениям:  по  линии  ПВО,  РЭБ  (радиоэлектронная 
безопасность) и в  авиационной сфере. 

Константин Кудряшов  не  сообщил какие  белорусские  предприятия  войдут  в  СП.  По  его  словам,  белорусская 
сторона пока не предоставила утвержденный список. Впрочем, этот список не является военной тайной. Еще год назад 
Председатель Государственного военно-промышленного комитета Республики Беларусь Николай Азаматов в своей статье, 
опубликованной  в  специализированном издании «Оборонно-промышленный комплекс  Российской  Федерации»,  писал о 
том,  что рассматриваются вопросы создания совместных предприятий белорусских ГНПО «Агат»,  РУП «2566 завод по 
ремонту радиоэлектронного вооружения» и других с российскими предприятиями «Рособоронэкспорт», «РСК «МиГ», ОАО 
«Концерн «Алмаз-Антей», ОАО «Концерн радиостроения «Вега».

Кроме  того,  заместитель  министра  промышленности  Белоруссии  Геннадий  Свидерский  во  время  поездки 
белорусской правительственной делегации по российским регионам в сентябре прошлого года, заявлял, что до конца 2006 
года будет создано СП на базе ПО «Квант» (Великий Новгород), которое в рамках российского государственного оборонного 
заказа  выпускает  технику,  предназначенную  для  радиоэлектронной  борьбы  и  радиотехнической  разведки.  По  словам 
Геннадия  Свидерского,  в  СП должны были войти  «ПО «Квант»  и  белорусские  предприятия  «Агат»  и  молодечненский 
радиозавод «Спутник».

Но Белоруссия, как видно, не торопится создавать упомянутые СП. Наоборот, по-тихому саботирует этот процесс. 
И делается это на самом высоком уровне.
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Константин Кудряшов предположил, что для создания СП, возможно, требуется указ президента Белоруссии. И, 
если такого документа до сих пор нет, значит сам глава белорусского государства не спешит развивать военно-техническое 
сотрудничество  с  восточным  союзником.  На  этот  счет  существует,  по  крайней  мере,  два  объяснения.  Во-первых, 
упомянутые белорусские предприятия и без кооперации с российскими коллегами могут вполне безбедно существовать. 
Более  того,   белорусский  и  российский  ВПК  на  международном  рынке  вооружений  и  военной  техники  являются 
конкурентами. 

Во-вторых,  белорусская  сторона  заняла  выжидательную  позицию  в  связи  со  структурной  перестройкой  в 
российском ВПК. Напомним,  что указом президента РФ 5 февраля 2007 года было создано Федеральное агентство по 
поставкам  вооружения,  военной,  специальной  техники  и  материальных  средств,  которое  теперь  должно  заниматься 
внутренним оборонным заказом РФ. В соответствии с указом агентство должно полноценно заработать с 1 января 2008 
года. Деньги из российского бюджета, выделяемые на оборонный заказ, практически по всей номенклатуре вооружений, 
военной  и  спецтехнике  будут  идти  через  это  агентство.  Оно  же  будет  заключать  контракты  и  контролировать  их 
выполнение. Возможно, белорусская сторона решила подождать пока заработает агентство? Хотя, это всего лишь повод, 
чтобы  затянуть  время.  Ведь  никто  не  мешает  предприятиям  белорусского  ВПК  участвовать  в  межгосударственных 
финансово-промышленных группах (МФПГ).

Например,  в  состав  МФПГ «Точность»  входит  белорусское  ОАО «Пеленг».  В состав  МФПГ  «Оборонительные 
системы»  –  Минский  завод  колесных  тягачей,  РУП  «2566-й  завод  по  ремонту  радиоэлектронного  вооружения», 
спецпроизводство МТЗ. В состав МФПГ «Электронные технологии» – НПО «Интеграл», ОАО «Горизонт», РУПП «Витязь», 
ПО «Монолит». Да и опыт создания «военных» СП у белорусов есть. В настоящее время, если верить Николаю Азаматову, 
эффективно работают белорусско-российско-французское СП ООО «Саноэт», белорусско-китайское СП «Сянцзян-Волат 
Компания, ЛТД».

Вот только с союзниками белорусская сторона не может наладить реальное военно-техническое сотрудничество. 
Вместе с тем, еще в 1998-99 годах году между Белоруссией и Россией был подписан ряд документов, в соответствии с 
которыми в рамках сотрудничества в оборонной сфере предполагалось формирования совместного оборонного заказа, а в 
отдаленном будущем – единого оборонного заказа.  Была даже принята союзная программа «Основы формирования и 
реализации  совместного  оборонного  заказа  государств-участников  Союза  Белоруссии  и  России  на  2000-2001  гг.». 
Предполагалось, что в конце 1999 года Борис Ельцин и Александр Лукашенко утвердят первый совместный оборонный 
заказ на 2000 год. Однако в 2000 год Россия вступила уже без Бориса Ельцина и без совместного оборонного заказа. 
Вспомнили о нем только через четыре года. 

В 2004 году министр обороны Белоруссии генерал-полковник Леонид Мальцев заявил, что совместный оборонный 
заказ должен включать в себя научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы по развитию и модернизации 
вооружений и военной техники, а также мероприятия по их взаимным поставкам. Спустя два года руководство Минобороны 
Белоруссии  вышло  с  инициативой  на  военное  ведомство  России  о  разработке  совместной  программы вооружений  на 
период 2007-2012 годы, в рамках которой предполагается формирование совместного оборонного заказа. Кстати, это не 
первый «программный  манифест»  белорусских  и  российских  военных.  Еще в  2001  году  была разработана  программа 
военно-технического сотрудничества РБ и РФ на период до 2005 года. Но она не была принята, поскольку стороны не 
договорились о совместном оборонном заказе. 

Однако на совместной коллегии оборонных ведомств Белоруссии и России, которая прошла 20 апреля 2007 года в 
Минске, о программе военно-технического сотрудничества никто уже и не заикался. Военная интеграция вновь вернулась в 
привычное для всех «разговорное русло». Новый министр обороны России Анатолий Сердюков уверял журналистов, что 
сотрудничество в оборонной сфере «развивается хорошими темпами», «стороны идут по пути создания единого оборонного 
пространства». О том, что Белоруссия фактически саботирует кооперацию, г-н Сердюков промолчал. Вину за торможение 
этого процесса он возложил на внешних недругов, заявив, что «далеко не все партнеры на Западе приветствуют создание 
сильного, отстаивающего свои интересы Союзного государства».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

115
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УКРАИНА
Хроника
14 июня. Национальный совет по вопросам культуры и духовности при президенте Украины подготовил проект 

Концепции государственной языковой политики Украины, которая должна быть утверждена новым составом Верховной 
Рады. Об этом на круглом столе в Киеве заявил глава совета Николай Жулинский.

По  его  словам,  Концепция  предусматривает  меры по  усилению  внедрения  использования  украинского  языка 
жителями Украины.  «Наш совет уже утвердил эту концепцию,  и  сейчас юридическая служба Секретариата президента 
дорабатывает его.  Сейчас в Украине проходит процесс очень медленного, не планированного утверждения украинского 
языка как государственного, и мы должны это признать», – пояснил Жулинский, передает корреспондент «Нового Региона». 
В справке к  Концепции языковой политики говорится,  что в  слабом распространении украинского языка на территории 
нынешней Украины виновата царская Россия и СССР.«Ассимиляторскую политику осуществляла Российская Империя в 
двух  ипостасях:  самодержавной  и  коммунистической.  В  результате  такого  агрессивного  соединения  коммунистического 
режима,  языковая  ассимиляция  украинцев  приобрела  угрожающие  масштабы.  Нынешняя  языковая  ситуация  является 
последствием  такой  ассимиляторской  политики»,  –  утверждается  в  исторической  справке  к  документу.«За  годы 
независимости мы так и не смогли сделать украинский язык главенствующим. То, что происходит сейчас в Украине, – это 
продолжение бесконечной «советсковщины».  Ни одна нация,  как  Украина,  не знала таких преследований в отношении 
языка. Почему в РФ, несмотря на то, что это – федерация, где проживают разные народности и существуют разные языки, 
там был принят закон,  который обеспечил статус русского языка как  единственного государственного? И никто это не 
отрицал! Почему, когда в Украине 70% населения признают себя украинцами, а требование обеспечить выполнение 10 
статьи  Конституции  Украины вызывает  такие  противоречия?  На  данный  момент  только  3% украинского  существуют  в 
книгоиздании,  в  информпространстве  только  15% украинского.  Нужно  положить  край  этой  «советсковщине»,  –  заявил 
сопредседатель Нацсовета Павел Мовчан.По его словам, утвердить Концепцию должен новый состав Верховной Рады. Это 
предполагает  принятие  нескольких  законов,  создание  Нацсовета  по  языковой  политике  при  президенте,  а  также 
Госуправления языковой политики. «Этот состав Верховной Рады не утвердит эту концепцию, мы должны сделать, чтобы 
новая  Верховная  Рада  приняла  ряд  законов  и  обеспечила  языковую  политику,  чтобы наши  соседи  больше  не  могли 
использовать против Украины язык и церковный аспект», – заключил Мовчан.

15 июня. В Верховной Раде была зачитана очередная порция заявлений от депутатов из «оранжевой» оппозиции 
о сложении своих полномочий.  В результате 151 оппозиционер лишился своих мандатов,  что ранее президент Виктор 
Ющенко назвал условием для роспуска Верховной Рады и проведения досрочных выборов. Тем не менее, коалиция не 
объявила об окончании заседаний парламента: депутаты от большинства по-прежнему находятся в зале, голосуя за законы. 
Вице-спикер Адам Мартынюк пояснил, что, по мнению коалициантов, Верховная Рада должна продолжать свою работу, а 
на  место  выбывших  оппозиционеров  в  парламент  должны  прийти  другие  депутаты,  которые  шли  далее  по  спискам 
«оранжевых»  сил.  Мартынюк  сообщил,  что  о  регистрации новых депутатов  должен  сообщить  ЦИК.  «Думаю,  в  скором 
времени мы заслушаем присяги депутатов, которые будут зарегистрированы в ЦИК», – сказал Мартынюк. Однако следует 
отметить,  что новый состав Центризбиркома уже несколько дней не может собраться на заседание и,  как  утверждают 
коалицианты, совещание в ЦИК срывает лагерь Виктора Ющенко. Спикер Александр Мороз утверждает, что в ЦИК уже есть 
более 300 претендентов на вхождение в Раду. Мороз напомнил, что хотя ранее ЦИК обнулил список БЮТ, но кандидаты в 
депутаты обжаловали это решение,  и  сейчас дело  находится в  Апелляционном суде.  В тоже время,  раннее  комиссия 
отказала  обнулить  список  блока  «Наша Украина».  Примечательно  также,  что  коалицианты в  Верховной  Раде  сегодня 
проголосовали за смену руководства ряда парламентских комитетов. Пропрезидентская «Наша Украина» в ответ назвала 
действия  лагеря  Виктора  Януковича  «психологической  атакой»  и  вновь  заявила,  что  Верховная  Рада  является 
нелегитимной.

15  июня. Сложение  151  мандата  депутатами  от  «оранжевой»  оппозиции  еще  не  является  окончательным 
условием  для  проведения  досрочных  парламентских  выборов.  Об  этом  заявил  премьер  Виктор  Янукович.  «Если  151 
депутат уже сложил полномочия, то это – условие, которое выполнила оппозиция. Но теперь остался еще один вопрос с 
ликвидацией  списков  этих  народных  депутатов»,  –  сказал  он.  Напомним,  что  ЦИК  должен  принять  решение  либо  о 
регистрации новых депутатов  (которые  были в  списках  «оранжевых»)  взамен выбывших,  либо  признать  легитимность 
решений съездов «Нашей Украины» и Блока Юлии Тимошенко, где ранее было объявлено об «обнулении» избирательных 
списков.

Следует отметить, что новый состав Центризбиркома уже несколько дней не может собраться на заседание и, как 
утверждают  коалицианты,  совещание  в  ЦИК  срывает  лагерь  Виктора  Ющенко.  По  информации  источников  «Нового 
Региона», теперь заседание ЦИК намерены срывать сами коалицианты, которые намерены в ближайшее время отправить 
своих представителей в Центризбиркоме на больничный.

15  июня. Украине  необходимо  вернуться  к  первому  ратифицированному  варианту  Европейской  хартии 
региональных языков. При разработке законопроектов и нормативно-правовых актов в языковой сфере экспертную оценку 
должен проводить  специальный совет  ученых-русистов при Кабинете  министров.  С таким предложением к  украинским 
властям выступили участники международной научно-практической конференции «Русский язык в поликультурном мире», 
которая прошла в рамках фестиваля «Великое русское слово». Об этом на пресс-конференции в Симферополе сообщил 
председатель оргкомитета фестиваля, первый вице-спикер крымского парламента Сергей Цеков.

«Впервые в конференции участвовали как политологи, занимающиеся проблематикой функционирования русского 
языка, так и  преподаватели языка в  школах и вузах», – отметил Цеков. Итогом трехдневной работы стала резолюция 
участников  конференции,  а  также  два  обращения  к  премьеру  Виктору  Януковичу.  В  одном  из  них  главу  украинского 
правительства просят не допустить третьей ратификации языковой хартии с урезанным объемом прав и свобод, в другом – 
предлагают  создать  при  Кабмине  экспертный  совет  ученых-русистов.  По  словам  Цекова,  общее  мнение  участников 
конференции заключается в том, что русский язык все равно получит статус второго государственного языка на Украине. 
«Была очень серьезная дискуссия, в результате которой пришли к выводу, что на Украине происходит не насильственная 
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украинизация, а насильственная дерусификация. Однако такими способами, как сейчас действует власть, дерусификацию 
можно  было  провести  в  начале  20-го  века.  А  сейчас  даже  экономика  диктует  необходимость  полноценного 
функционирования  русского  языка»,  –  считает  вице-спикер.  Он  заверил,  что  письма  с  обращениями  участников 
конференции будут направлены главе украинского правительства в кратчайшие сроки.«Надеемся, что в течение 1,5 – 2 
месяцев будет реализована рекомендация по экспертному совету. Что касается ратификации хартии, я думаю, что своим 
письмом мы обратим внимание на недопустимость внесения поправок в документ в настоящей ситуации. Мы поставили под 
сомнение необходимость третьей ратификации нынешним составом Верхов

ной Рады, надо вернуться к первому варианту, где максимально соблюдено равноправие языков», – заявил Цеков. 
Он добавил, что участники конференции единодушно высказались за ежегодное проведение фестиваля «Великое русское 
слово», и в ближайшее время будут опубликованы материалы выступлений конференции «Русский язык в поликультурном 
мире».

15  июня. Еще  семь  оппозиционеров  сложили  депутатские  полномочия.  Как  сообщает  УРА-Информ,  спикер 
Верховной Рады Александр Мороз не стал зачитывать все заявления, а озвучил лишь два. Затем Мороз назвал фамилии 
депутатов, которые их написали. Это депутаты от фракции БЮТ Александр Абдуллин, Сергей Буряк,  Тариэль Васадзе, 
Людмила  Денисова,  Андрей  Сенченко,  а  также  депутаты  от  фракции  «Наша  Украина»  Виктор  Тополов  и  Руслана 
Лыжичко.Как  известно,  ранее  спикер  озвучивал  все  заявления  полностью,  чтобы  депутаты  не  восстановили  свои 
полномочия через суд.

19 июня. На данный момент Верховная Рада Украины легитимна и останется таковой до того момента, пока ЦИК 
не примет решения о регистрации или нерегистрации следующих за выбывшими кандидатов в депутаты по спискам БЮТ и 
«Нашей  Украины».  Как  сообщили в  пресс-службе  фракции Партии  регионов,  об  этом заявил народный депутат,  член 
парламентской фракции ПР Дмитрий Святаш.

– Парламент легитимен. И легитимность сохранится до тех пор, пока Центральная избирательная комиссия не 
примет решение о регистрации либо нерегистрации следующих за выбывшими кандидатов в депутаты по спискам БЮТ и 
«Нашей Украины»,  –  заявил Святаш.  По мнению депутата,  легитимность  парламента можно будет обсуждать и в  том 
случае, если депутаты, зарегистрированные ЦИК, сложат с себя депутатские полномочия. 

19  июня. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  готовит  себе  преемника  –  Юрия  Луценко  (лидера  «Народной 
самообороны» – ред.) Как передает УРА-Информ, такое мнение высказал народный депутат Верховной Рады V созыва, экс-
член «Нашей Украины» Борис Беспалый в кулуарах ВР.

– По сути, уже сегодня видно, что Юрий Витальевич (Луценко – ред.) видит себя преемником Ющенко, – заявил 
политик. – Экс-министр внутренних дел имеет откровенные амбиции Президента. И то, что Ющенко согласен на такого 
преемника в 2009 году, ведь шансы нынешнего Президента очень спорны, подтверждает лояльность самого Луценко к 
действиям Ющенко. 

По  словам  Беспалого,  Луценко,  как  и  любой  политик,  жаждет  власти.  –  И  какой  солдат  не  мечтает  стать 
генералом?  Любой  политик  мечтает  получить  больше  власти,  а  чем  выше  должность,  тем  ее  больше,  –  подчеркнул 
парламентарий. – И то, что Луценко целиться на само высокое кресло – Президента, – это очевидно.

19 июня. Народные депутаты будут работать с избирателями в округах с 27 июня до 4 сентября, когда будет 
открыто заседание очередной сессии Верховной Рады. При этом парламентарии оставят за собой право в этот период 
созвать  внеочередное  заседание  парламента,  если  Центральная  избирательная  комиссия  не  обнулит  списки  «Нашей 
Украины» и БЮТ, чтобы дать возможность новым депутатам принять присягу в ВР. Как передает УРА-Информ, об этом 
заявил народный депутат от фракции Партии регионов Тарас Чорновил в кулуарах ВР.

– Сегодня в повестке дня работы Верховной Рады зарегистрирован проект постановления, согласно которому с 20 
по 27 июня парламентарии будут работать в округах с избирателями, – сообщил политик. – Поскольку все предыдущие 
месяцы депутаты работали в пленарном режиме, не имея возможности работать в округах с избирателями, поэтому 20 
июня будут закончены пленарные заседания ВР, а затем до 27 июня в стенах парламента будет заседать Парламентская 
ассамблея  ОБСЕ,  а  27  июня  будет  закрыта  сессия  ВР.При  этом  Чорновил  подчеркнул,  что  в  постановлении 
предусматривается до начала новой сессии Верховной Рады, которая должна начаться 4 сентября, провести внеочередное 
заседание парламента. 

– О дате заседания должен сообщить глава Верховной Рады (Александр Мороз. – Ред.), – сообщил народный 
депутат. – Такое внеочередное заседание может быть созвано, если ЦИК признает, что списки той же «Нашей Украины» 
нельзя обнулить, и тогда новые депутаты по списку блока должны будут принять присягу в стенах парламента. Но сегодня 
мы видим откровенный саботаж работы ЦИК, и значит, это маловероятно.

В  целом  Чорновил  заявил,  что  ВР  оставляет  за  собой  право  созвать  внеочередное  заседание.  –  Депутаты 
выбирают страховочный вариант, – сказал политик.В то же время он констатирует, что «к сожалению, по сути, депутаты 
останутся без отпуска».

19 июня. На Украине необходимо отменить законодательную норму, согласно которой один и тот же храм по 
очереди могут  использовать разные конфессии.  Об этом заявил председатель Государственного комитета Украины по 
делам национальностей и религии Георгия Попов, комментируя по просьбе корреспондента «Нового Региона» конфликт 
вокруг храма в селе Рохманив Тернопольской области.

«Это – неприятная ситуация для комитета», – сказал Попов. «Мое личное мнение, что <…> можно по очереди 
использовать культовые помещения для разных конфессий, на практике не оправдывается», – добавил он.

Тем  не  менее,  по  мнению  Попова,  государство  не  должно  вмешиваться  в  урегулирование  конфликта  между 
верующими Московского Патриархата и непризнанным в православном мире «киевским патриархатом».

«Мы хотим, наш комитет, и это политика государственная, которая опирается на законодательство Украины, чтобы 
это  решили  представители  той  или  иной  конфессии,  должны решать  верующие,  священнослужители.  Государство  не 
должно вмешиваться», – подчеркнул Попов.

19  июня. Президент  Виктор  Ющенко  считает  чрезвычайно  важным  развитие  отношений  в  формате  ГУАМ  – 
Польша.  Как сообщили в пресс-службе главы государства, об этом Ющенко заявил на встрече руководителей государств в 
формате ГУАМ – Польша. 
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–  С  этой  страной  нас  связывает  сотрудничество  в  евроинтеграционном и  евро-атлантическом  направлениях. 
Польша  –  наш  главный  союзник  в  Европейском  Союзе  и  важный  носитель  европейских  ценностей,  –  сказал 
Ющенко.Участники  встречи  обсудили  перспективы  запуска  нефтепровода  Одесса  –  Броды  –  Плоцк,  подняли  тему 
формирования общего пространства для транзита энергоносителей. Также руководители государств поставили вопросы о 
зоне свободной торговли в формате ГУАМ. Президент Украины провел встречу с Президентом Республики Польша Лехом 
Качиньским, во время которой обсудили актуальные вопросы двустороннего сотрудничества. Речь шла о мероприятиях по 
подготовке и проведению финала Чемпионата Европы по футболу 2012 года. Ющенко и Качиньский договорились провести 
в Украине в первой декаде июля встречу в контексте подготовки к этому мероприятию. Кроме того, отдельное внимание 
было уделено вопросам энергетического сотрудничества Украины и Польши.  Президенты также обсудили перспективы 
евроинтеграции  Украины,  в  том  числе,  в  контексте  расширения  сотрудничества  в  формате  ГУАМ  –  ЕС.  Перед  этим 
состоялась двусторонняя встреча Виктора Ющенко с президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым, во время которого 
особое внимание стороны уделили запуску нефтепровода Одесса – Броды – Плоцк. Во встрече в Баку приняли участие 
Президент  Украины Виктор  Ющенко,  Президент  Азербайджана  Ильхам Алиев,  Президент  Грузии  Михаил Саакашвили, 
Президент Польши Лех Качиньский и Премьер Молдовы Василе Тарлев.

20 июня. Конституционный Суд Украины вынес решение по поводу конституционного представления 70 народных 
депутатов Украины относительно соответствия Конституции Украины (конституционности) положений части первой статьи 
10, пункта 3 части второй, частей пятой, шестой статьи 11, статьи 15, части первой статьи 17, статьи 24, пункта 3 раздела VI 
«Заключительные положения» Закона Украины «О политических партиях в Украине» (дело об образовании политических 
партий в Украине). 

Конституционный Суд Украины решением от 12 июня 2007 года сделал вывод относительно неконституционности 
таких положений закона о политических партиях Украины: часть первой статьи 10, а именно словосочетание «и не менее 
чем в двух третях районов» перед словами «Автономной Республики Крым»; части 6 статьи 11 касательно обеспечения, 
создания и регистрации политической партии своих областных, городских и районных организаций, кроме «в большинстве 
областей», и обязательного создания и регистрации этих организаций в Автономной Республике Крым. Свою позицию КС 
обосновал тем, что отсоединение АР Крым в части 1 статьи 10 закона о политических партиях Украины из общего числа 
субъектов  административно-территориального  устройства  нарушает  конституционный  принцип  равности  всех  граждан 
Украины в зависимости от их места проживания. – Это положение означает, что ни одна политическая партия не может 
быть зарегистрирована, если не получит подписей граждан в свою поддержку не менее чем в двух третях районов АР Крым, 
– заявил судья КС Иван Домбровский. Из этих же оснований признаны неконституционными и положения ч.6 ст. 11 закона, 
по  которым  образование  и  регистрация  областных,  городских,  районных  партийных  организаций  в  Крыму  являются 
обязательными.  При этом запрет финансирования политических партий из источников, изложенных в ст.  15 закона, КС 
признал допустимым ограничением, то есть соответствующим нормам Конституции. 

Это решение было принято по конституционному представлению 70 народных депутатов, которое поступило в КС 
20  июня  2003  года,  а  производство  по  делу  было  открыто  20  января 2004  года.  На  протяжении  2004-2005  лет  дело 
рассматривалось судьями минувшей каденции Конституционного Суда, но решение так и не было принято. Сейчас за это 
решение проголосовали 12 судей, один – против.

20 июня. Президент Украины Виктор Ющенко выступил с телеобращением к народу, заявив, что призывает все 
политические силы поддержать отмену депутатской неприкосновенности. В своей речи Ющенко выразил удивление, почему 
его позицию не разделяет премьер Виктор Янукович. Между тем, политические эксперты уже успели назвать очередное 
телеобращение  Ющенко  абсурдным.  «Мы  все  прекрасно  понимаем,  почему  и  откуда  взялась  у  нас  депутатская 
неприкосновенность. Отменять ее можно, когда у нас прекратят использовать репрессивные органы в карательных целях 
против оппозиционных политиков и бизнесменов. Те, кто больше всех ратовали за отмену неприкосновенности в ходе этой 
предвыборной  кампании  –  Тимошенко  и  Шкиль  –  вспомнили  бы,  где  они  были  во  времена  Кучмы,  если  бы  не  эта 
депутатская неприкосновенность», – говорит политолог Владимир Корнилов. Он напомнил, что в свое время сам Ющенко 
боролся против  отмены депутатской  неприкосновенности,  когда  это  инициировал экс-президент  Леонид Кучма.«В свое 
время  Виктор  Ющенко  активнейшим  образом  боролся  против  попыток  Кучмы  ликвидировать  депутатскую 
неприкосновенность.  Что  изменилось  сейчас,  хотел  бы я  знать?  У  нас  что,  репрессивные  органы стали работать  по-
другому? Я хотел бы порекомендовать президенту, если он, в самом деле, является таким поборником равенства всех 
перед законом, начать с себя. Пусть он покажет пример депутатам и заявит о том, что он отказывается от президентской 
неприкосновенности, которая закреплена у нас точно также Конституцией, сложит с себя эту неприкосновенность, пойдет по 
судам, предстанет перед обвинениями, которые ему не раз вменяли в вину, и потом уже предложит депутатам последовать 
его  примеру»,  –  заявил  Корнилов  «Новому  Региону».«Вчерашнее  выступление  Ющенко  –  это  хуже,  чем  популизм. 
Достаточно посмотреть на простые вещи. О каком лишении депутатской неприкосновенности можно говорить, если сегодня 
получает  военное  звание  генерал-майора  начальник  Управления  государственной  охраны  Валерий  Галетей,  который 
известен  тем,  что  ворвался  в  Генеральную  прокуратуру,  пытаясь  там  установить  порядки  «охранки»?»  –  считает 
политический обозреватель Дмитро Понамарчук.

«Достаточно  посмотреть  на  тех,  кто  руководит  силовыми  структурами,  которых непосредственно  назначает  и 
увольняет президент», – прогнозирует эксперт. «Понятно, что полным ходом идет избирательная кампания, и президент 
выступает на стороне одной из политических сил. Но так уж сложилось, что президента нельзя остановить, потому что он 
сам имеет абсолютную неприкосновенность. Нельзя проверить даже состояние его здоровья, хотя он руководит целым 
государством», – заключил Понамарчук.

20 июня. Партия регионов не будет голосовать за проект закона о внесении изменений в Конституцию Украины 
(автор – спикер Верховной Рады V созыва Александр Мороз. – Ред.). Как УРА-Информ, об этом заявил народный депутат от 
ПР Юрий Мирошниченко в кулуарах ВР. Так политик прокомментировал то, что в повестку дня парламента предлагается 
включить проект закона о внесении изменений в Конституцию Украины «относительно усовершенствования механизмов 
организации публичной власти».

– Этот вопрос даже не внесен в повестку дня. И на сегодняшний день у Партии регионов нет позиции относительно 
необходимости  внесения  этого  вопроса  в  повестку  дня,  –  подчеркнул  Мирошниченко.  –  Ведь  мы не  работали  с  этим 
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документом.  И  получили  его  только  недавно.  Очевидно,  что  мы  будем  инициировать  более  глубокое  изучение  этого 
документа, чтобы выносить его на рассмотрение в парламент.

Политик также пояснил, что ПР не хочет заниматься популизмом.
Напомним, недавно Мороз представил проект изменений в Конституцию, согласно которым предлагается, что всех 

министров без исключения, в том числе обороны и иностранных дел, вносит на рассмотрение в парламент исключительно 
коалиция.

Уточним, что на данный момент Президент Украины имеет право внести в парламент кандидатуры на должности 
министра обороны и иностранных дел.

В редакции законопроекта Мороза в Конституции должна быть четко прописана процедура импичмента главы 
государства, а также право спикера в течение 15 дней подписать закон, принятый парламентом, и ввести его в действие, 
если Президент не сделает этого.

20 июня. Как рассказали депутаты-регионалы, Александр Мороз закрывать сессию парламента не будет. Просто 
парламентарии отправятся в  отпуск  до сентября,  пишет  «Сегодня».  Шаг  рискованный.  Он дает  президенту абсолютно 
легитимное основания для роспуска парламента (согласно статьи 90-й Конституции если Рада не собирается в течение 30 
дней президент ее может распустить). Хотя, есть версия, что коалиция специально так делает, подыгрывая президенту 
(чтоб уже закрыть вопрос с законностью выборов).

Источник  в  окружении  премьера  Виктора  Януковича  утверждает,  что  дело  в  другом:  у  коалиции  появилась 
надежда, что ЦИК наконец-то соберется на свое заседание и зарегистрирует нардепами депутатов из «Нашей Украины» и 
БЮТ вместо сложивших свои полномочия оппозиционеров. И тогда у коалиции в парламенте будет 300 голосов (а выборов 
30 сентября тогда, судя по всему, не будет)

27 июня Народные депутаты Верховной Рады соберутся на следующую сессию парламента 4  сентября.  Как 
сообщает парламентский корреспондент УРА-Информ, об этом сегодня,  27 июня,  заявил глава ВР Александр Мороз в 
своем  заключительном  слове  на  третьей  сессии  парламента  V  созыва.Мороз  сообщил,  что  в  июле  в  помещении 
парламента  пройдут  заседания  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ,  и  призвал  депутатов  «приобщиться  к  этому  делу». 
Однако спикер предупредил, что при необходимости Рада может собраться на внеочередную сессию. Председатель ВР 
также пожелал парламентариям хорошо отдохнуть, чтобы «хватило сил начать сессию 4 сентября». 

27 июня. В ближайшее время общественности возможно будет представлен проект новой Конституции, автором 
которой выступит Президент Украины Виктор Ющенко. Как сообщает УРА-Информ, об этом сообщил заместитель главы 
Секретариат Президента Игорь Пукшин на брифинге в СП. 

По словам Пукшина, в первую очередь необходимо реформировать  деятельность парламента. - Я думаю, что 
Украина дозрела до того факта, что необходимо внедрять двупалатный парламент, - сказал заместитель главы СП.

По его слова такие изменения позволят качественно повысить законодательную деятельность. Пукшин заявил, что 
на данный момент не может  сказать когда именно будет предложена новая Конституция, но выразил уверенность, что это 
необходимо сделать в ближайшее время. 

- Скорее ответ на этот вопрос даст Президент, - сказал он. 
Пукшин сообщил, что новую Конституцию нужно выносить на референдум и в случае, если народ поддержит такой 

вариант, то новая Конституция вступит в силу без голосования в Верховной раде.
27 июня. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко не поддерживает инициативу Президента Украины Виктора Ющенко о 

двухпалатном парламенте. Об этом Тимошенко заявила в эфире «5 канала». 
- Политики сами Конституцию не напишут, так как часть политиков хотят быть президентами, часть – премьерами, 

и они еще до сих пор не выяснили, какой должна быть Украина – парламентской республика или президентской. И они это 
не выяснят, - отметила Тимошенко. Поэтому она предложила устранить политиков от написания высокопрофессиональной 
Конституции, новая редакция которой должна быть. 

- Писать должны люди, которые имеют специальность, которые знакомые с конституционным правом, которые 
могут сделать ее сбалансированной, гармоничной, и не под какого-то политика или силу, - предложила лидер БЮТ.

Вместе с тем Тимошенко высказала удивление предложением о двухпалатном парламенте, отметив, что такая 
модель есть в основном в государствах с федеративным устройством, а не унитарных. 

- Нам двухпалатный парламент не нужен, - подчеркнула она.
Также лидер БЮТ уверена, что Конституцию надо переписать полностью и принять окончательную редакцию на 

референдуме. 
Она  также  считает,  что  следует  выписать  один  проект  под  парламентскую  республику,  а  другой  под 

президентскую, и люди должны определиться, какая форма им нужна.
1 июля. Если Президент Украины Виктор Ющенко будет настаивать на идее двухпалатного парламента, то Партия 

регионов может инициировать введение федеративного устройства в государстве. Об этом заявил член Партии регионов 
Василий Хара, комментируя инициативу главы государства. 

- Если государство останется унитарным, как записано в Конституции, то нет смысла во второй палате, которая 
должна  защищать  регионы,  -  отметил  Хара.  По  убеждению  депутата  ПР,  своей  инициативой  Ющенко  хочет  вернуть 
утраченные  во  время  конституционной  реформы  полномочия.  Вместе  с  тем  член  СПУ  Василий  Волга  считает,  что 
двухпалатный парламент можно ввести в Украине, но при условии стабилизации социально-политического климата. Но он 
убежден, что при президентстве Ющенко этого не удастся сделать. 

- Мне кажется, что президент увлекся предвыборными обещаниями и инициативами, - считает Волга. Вместе с 
тем, член КПУ Леонид Грач отметил, что его политическая сила категорически против введения в Украине двухпалатного 
парламента.Мороз переложил звание предателя на пустой бубен Ющенко. 

1  июля. Инициативы  Президента  Виктора  Ющенко  относительно  новой  Конституции  являются  юридическим 
оформлением диктатуры. Как сообщили в пресс-службе Социалистической партии Украины, об этом идет речь в заявлении 
лидера СПУ, спикера Верховной Рады Александра Мороза. 
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«Это юридическое оформление диктатуры, движение к «неродовитой монархии» по точному выражению Степана 
Хмары,  это «движение в  Европу» с головой,  повернутой назад.  Жаль  времени для анализа  примитивных позиций»,  – 
говорится  в  заявлении.Он  также  называет  инициативы  Ющенко  «диктаторскими  попытками»  и  считает,  что  сейчас 
«очевидной становится попытка Президента перебрать себе власть большую, чем была даже у Кучмы».«И зачем? Полтора 
года абсолютной власти и год после конституционных изменений не запомнились ни одним положительным сдвигом со 
стороны Президента. Положительным для народа и государства. (Никто же не называет авантюры с досрочными выборами 
– единственное,  чем запомнится правление Ющенко.)»  – заявляет Мороз.  По словам спикера,  на протяжении года он 
наслушался спекуляций о своем «предательстве» столько, как никто и ни в чем не обвинялся. 

«Заберите это слово «предательство» от тех, кто на каждом перекрестке, в скверном выступлении его использует, 
и вы увидите – у них больше ничего нет. Они пустые, как забытый бубен. Это при том, что социалисты не отступились от 
каждого  своего  принципа,  от  каждого  обязательства,  остаются  последовательными  и  верными  своим  принципам»,  – 
добавил он. 

Мороз также обратился к Президенту.
«После приведенных выше аргументов дайте себе ответ на вопрос: так кто же на самом деле предатель? Кто 

отказывается от своих обязательств и гарантий? Кто десятки раз нарушал Конституцию и законы? Кто разрушает судебную 
систему? Кто перебирает на себя полномочия, не предусмотренные Основным Законом? Таких вопросов можно задать еще 
десяток. Но ответ на них одинаковый и один», – сказал он. 

Спикер призвал украинцев подумать как следует.
«Думайте люди! Слишком много поставлено на кон в мошенничестве относительно вас и государства», – сказал 

он. 
2 июля. Лидер Украинской народной партии Юрий Костенко не согласен с тем, чтобы мегаблок демократических 

сил возглавил лидер «Народной самообороны» Юрий Луценко. Такое заявление он сделал в эфире «5 канала». По словам 
Костенко, председатель совета партии «Наша Украина» Вячеслав Кириленко – «это все-таки национальная демократия, а 
Луценко – это левая социалистическая, даже больше к коммунистической идеологии». 

Отвечая на вопрос о том, что нужно для того, чтобы «Украинская правыця» присоединилась к мегаблоку, Костенко 
сказал: «Мы за то,  чтобы все-таки Украина была государством украинского народа, чтобы Украина была государством, 
которое защищает украинца, который создавал это государство. Только украинец должен быть на первом месте. Вот такая 
политика  является  достаточной  для  того,  чтобы  движение  «Украинская  правыця»  усиливало  мегаблок  и  давало 
возможность Президенту Виктору Ющенко реализовывать его «10 шагов навстречу людям».

2  июля.  Первый  заместитель  председателя  Верховной  Рады  V  созыва  Адам  Мартынюк  не  исключает,  что 
одновременно с досрочными парламентскими выборами в Украине будет проведен общенациональный референдум по 
внесению изменений в Конституцию. Об этом он сказал сегодня, 2 июля, сообщили УРА-Информ в пресс-службе Компартии.

– Не исключаю также, что досрочные парламентские выборы задуманы не только ради выборов, но и для другого 
– одновременного проведения референдума относительно Конституции. Нетрудно догадаться, какие вопросы будут на него 
вынесены Президентом. Их суть будет сводиться к следующему: верните мне то, чего очень хочется, – заявил Мартынюк.

При этом первый вице-спикер подчеркнул, что «нужно было не растягивать полномочия главы государства до 
апреля-мая 2006 года, а сразу вводить новые полномочия с 1 января 2005 года». Он назвал такие действия Верховной 
Рады «стратегической ошибкой».

– И тогда кандидаты на должность Президента знали бы, на что они идут. А так на полтора года дали Президенту 
Ющенко неограниченную власть, а потом начали ее забирать. Вне всяких сомнений, это самая главная причина того, что 
сейчас происходит в Украине. То есть команда Президента не удовлетворена теми полномочиями, которые у нее остались 
после внесения изменений в Конституцию, – сказал Мартынюк.

3 июля. Выборы нового председателя Конституционного Суда Украины судьи планируют провести до конца этой 
недели. Об этом заявил представитель коалиции в КСУ Юрий Мирошниченко. 

На должность председателя Конституционного Суда претендуют двое судей: Андрей Стрыжак и Павел Ткачук. Оба 
судьи уже проходили процедуру голосования две недели назад: Стрыжак набрал восемь голосов поддержки, Ткачук – семь. 
Для обоих из них голосов недостаточно, поскольку по закону о Конституционном Суде кандидата должны поддержать не 
менее  десяти  членов.  От  того,  кто  победит,  будет  зависеть  будущее  указов  Президента  о  роспуске  Рады  и  дата 
парламентских  выборов.Из  тупика  Конституционный  Суд  могут  вывести  уволенные  Президентом  судьи  Владимир 
Иващенко,  Валерий  Пшеничный  и  Сюзанна  Станик.  Если  они  примут  участие  в  ближайшем  голосовании,  то  три 
дополнительных голоса обеспечат победу и кресло председателя Конституционного Суда бывшему адвокату Александра 
Мороза Павлу Ткачуку.Вместе с тем представитель «Нашей Украины» Николай Онищук не видит законных оснований для 
участия в голосовании уволенных Президентом судей. На последнем пленуме Верховного Суда было принято решение, по 
которому до окончательного  решения суда  о  незаконности  увольнения чиновник  не может быть восстановлен в  своей 
должности.  По  словам  Онищука,  уволенные  судьи  могут  быть  восстановлены  в  должности  только  после  решения 
районного, а затем апелляционного судов. Напомним, что 16 июля все судьи Конституционного Суда уйдут в отпуск до 
осени. Поэтому, чтобы в голосовании за нового председателя Конституционного Суда участвовали Пшеничный, Станик и 
Иващенко, необходимо решение апелляционных судов о незаконности их увольнения до начала отпуска членов КС. 

Победа  в  борьбе  за  кресло  главы  Конституционного  Суда  будет  существенной  для  обеих  сторон.  Именно 
председатель суда распределяет рассмотрение дел, назначает время слушания, определяет повестку. К примеру, когда и 
кто будет рассматривать законность третьего указа Президента о роспуске парламента, определяет глава суда.

3 июля. Верхняя палата парламента будет служить чиновникам с Банковой, а не отстаивать мнение народа. Как 
сообщили в пресс-службе Партии регионов, такое мнение высказал народный депутат Верховной Рады V созыва, член 
парламентской фракции ПР Михаил Чечетов.

– Позицию Партии регионов по вопросу проведения референдума по внесению изменений в Конституцию четко и 
фундаментально изложил Виктор Янукович в газете «Зеркало недели», – заявил политик. – Мы признаем необходимость 
внесения конституционных изменений. Изменений, но никак не переделки, как это стремится сделать Президент. И эти 
изменения  должны  быть  согласованы  со  всеми  политическими  силами  Украины.  Новая  Конституция  должна  стать 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

120



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

объединительным началом и стимулировать консолидацию политических сил и всех граждан страны. Она не должна стать 
яблоком раздора, которое приведет к расколу общества. По мнению Чечетова, к работе над Конституцией необходимо 
привлечь  специалистов  конституционного  права,  юристов,  представителей  партий  и  общественности.  Основной  Закон 
страны  должен  нести  философию,  которую  воспримет  все  общество.  И  только  после  того,  как  Конституция  будет 
отшлифована новым составом парламента и обсуждена в обществе, можно вести речь о ее принятии. 

–  Главным  пунктом  конституционной  реформы  при  парламентско-президентской  форме  правления  Партия 
регионов  ставит  ликвидацию  существующей  системы  назначения  руководителей  областей  и  районов,  –  подчеркнул 
парламентарий. – По нашему твердому убеждению, люди, живущие в регионах, сами должны выбирать руководителей, а не 
получать их «сверху». По словам Чечетова, существующие в украинском политикуме проблемы – результат незавершенной 
конституционной  реформы.  –  Сегодня  необходимо  вести  речь  о  том,  чтобы  реформированная  система  местного 
самоуправления полностью отвечала требованиям парламентско-президентской формы правления, – заявил политик. – К 
сожалению,  оппозиция  пытается  исподволь  восстановить  существовавшую  многие  годы  президентско-парламентскую 
форму правления.  Ту  форму власти,  с  которой они на протяжении многих лет  подряд ожесточенно  боролись.  Однако, 
получив власть, тут же об этом забыли. 

Также Чечетов считает,  что в последнее время оппозиция начала вбрасывать в общество «пробные камни» с 
идеей двухпалатного парламента. 

– При этом умышленно замалчивается тот факт,  что двухуровневый парламент подразумевает федеративное 
устройство страны, – сказал «регионал». – Кроме того, лоббируя двухпалатный парламент, оппозиция не хочет проводить 
соответствующую реформу системы местного самоуправления. А в этом случае неизбежен дисбаланс ветвей власти в 
сторону президентской. Ведь назначение руководителей областей и районов непосредственно Президентом превращает 
верхнюю  палату  парламента  в  карманный  орган,  который  будет  прислушиваться  не  к  мнению  народа,  а  к  мнению 
чиновников с Банковой. Реализация такой схемы превращает нижнюю палату парламента в декоративную демократическую 
обвертку авторитарного стиля управления. 

3 июля.  Председатель Верховной Рады Александр Мороз заявил, что 162 народных депутата обратились к нему 
с просьбой провести внеочередную сессию парламента. Об этом он сказал на брифинге сегодня, 3 июля.

– У меня есть 162 подписи депутатов, которые требуют провести внеочередную сессию, – сказал Мороз. При этом 
он  отметил,  что  соответствующие  заявления  депутатов  содержат  поручение  председателю Верховной  Рады созывать 
парламент в случае срочной необходимости.

В  то  же  время  Мороз  не  смог  сказать,  когда  именно  такая  необходимость  становится  срочной.  Он  также 
предположил, что на внеочередной сессии могут рассмотреть проект внесения изменений в Конституцию.

– Вопросы разные, в том числе и связанные с вопросом изменений в Конституцию, – подытожил Мороз.
3 июля. Политические силы,  которые заявляют  о  желании создать мегаблок демократических сил,  не имеют 

возможности  сделать  это.  Такое  мнение  сегодня,  4  июля,  в  интервью  УРА-Информ  высказал  политолог,  директор 
Европейского института интеграции и развития Дмитрий Выдрин.– Перспектива (создания мегаблока. – Ред.) есть, но нет 
возможности,  – заявил Выдрин.  По его мнению,  создать такой мегаблок «Наша Украина»,  «Народная самооборона» и 
«Украинская  правица»  не  смогут  «ни  до  выборов,  ни  после».–  Потому  что  разместить  разные  силы  в  одном  блоке, 
совместить разные политические вкусы и совместить разные политические амбиции можно на короткое время, но не на 
время деятельности избирательной кампании. Поэтому, может, и будут какие-то переговоры, спонтанные пожатия рук, но, 
скорей  всего,  в  одном  блоке  совместить  Луценко,  человека  левых  взглядов,  «Правицу»  с  ярко  выраженной  правой 
позицией, центристов, которые постоянно барражируют с левого фланга на правый, и пытаться все это совместить в одном 
котле и переварить все так, чтобы было однородное блюдо, – это, скорей всего, неверно, – пояснил эксперт.

5 июля. На пленарном заседании XVI сессии V созыва депутаты Харьковского областного совета большинством 
голосов приняли Программу развития и использования русского языка в Харьковской области на 2007-2012 годы. 

Программу  и  ситуацию,  сложившуюся  в  области  с  использованием  русского  языка,  комментирует  Владимир 
Алексеев,  руководитель  коллектива  разработчиков  Программы,  Председатель  Временной  контрольной  комиссии  по 
вопросам содействия применению норм европейского законодательства Харьковского областного совета

8 июля. Президент Виктор Ющенко внесет кандидатуру Виктора Януковича на должность премьер-министра, если 
коалиция  в  новом  парламенте  будет  сформирована  на  основе  Партии  регионов."Внесу",  -  пообещал  он  в  интервью 
телеканалу "Интер",  показанному в воскресенье вечером. На вопрос, кого бы он хотел видеть на должности премьера, 
Ющенко ответил: "Человека, который глубоко понимает национальные приоритеты страны. Человека, который не боится 
сказать, что он патриот Украины. Не боится говорить по-украински, не боится говорить, что это его отчизна, здесь он умрет, 
здесь будет его могила - когда-то, и дай бог, чтобы это было как можно позднее. Что ключевой целью его политики является 
отстаивание  национальных  интересов".  "Поэтому  украинская  политика  должна  совершаться  в  Киеве,  а  не  в  других 
столицах", - прибавил президент. Ющенко отметил, что "безусловно, есть" конкретный человек, который он хотел бы видеть 
на  этой  должности,  но  не  стал  называть  его  фамилию.  Президент  также  не  исключил  создания  в  новом парламенте 
коалиции  при  участии  Партии  регионов  и  блока  "Наша  Украина  -  Народная  самооборона"."Возможность  есть  самая 
широкая. Я не хотел бы закрывать для политического диалога дороги", - сказал он.

"Есть украинский демократический блок, блок Юлии Тимошенко. Удается эта коалиция - я буду приветствовать, не 
удается эта коалиция - будет другая коалиция", - отметил президент."Первый этап задачи для нового парламента - это 
проведение полномасштабных политических консультаций, выход на формат коалиции таким образом, чтобы он обеспечил 
политический диалог разных политических сил", - прибавил Ющенко.

9  июля. Президент  Виктор  Ющенко  поедет  в  Россию  15-20  августа  для  встречи  с  президентом  российской 
Федерации Владимиром Путиным. "Я поеду в Россию 15-20 августа. В это время президент Путин будет отдыхать Сочи, там 
мы и встретимся. Обсудим 26 вопросов, подготовленных для заседания комиссии Путин-Ющенко", - сообщил он в интервью 
"Известиям в Украине". "Это - полный срез проблем, включающий политику, экономику, социалку. Запрещающие знаки с 
"дорожной карты" исчезнут, но не полностью. Наши двусторонние отношения настолько объемны и многоплановы, что то в 
одной, то в другой отрасли возникают нюансы, называемые проблемами. Нам нужно относится к ним без напряжения, без 
желания все усложнить", - добавил Ющенко. 
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Президент Украины отметил, что они с российским президентом обсуждают "все самые сложные моменты". "Как 
коллеге, партнеру и другу я ему признателен за это", - сказал он. "Мы дошли до самых острых точек. Среди них тема 
Черноморского флота, определения морской границы и статуса Керченского пролива. Какими бы деликатными ни были эти 
вопросы, их надо решать. В том числе - и связанные с ними темы использования крымской земли, навигации, частот", - 
подчеркнул  Ющенко.На  вопрос,  подарит  ли  он  Путину  карту  "Тарас  Шевченко  в  Москве",  стоящую у  него  в  кабинете, 
президент Украины ответил: "Не знаю, насколько она ему (Путину) будет дорога" 

"У меня в кабинете, кстати, есть еще одна карта - газовых поставок. Согласно им, Украина расположена ближе 
всех прочих потребителей к российским месторождениям. Даже ближе Белоруссии, которая получает газ по 80 долларов за 
тысячу  кубометров.  Мы же  покупаем энергоноситель  по  130  долларов",  -  отметил в  то  же  время  Ющенко.  При этом, 
комментируя идею России поднять цену на газ до 230 долларов, глава Украинского государства сказал: "Дело не в том, 
какую цену нам называют. Если она реальная - мы заплатим. Вопрос в том, по какому принципу формируется эта цифра, 
какова в ней политическая составляющая". "Я начертил Владимиру Путину формулу, по которой высчитывается цена газа. 
Она зависит от того, как изменяется стоимость альтернативных энергоносителей, будь то хоть уран, хоть уголь, хоть навоз", 
- отметил Ющенко. "Мы с Путиным об этом говорили поздно ночью. Он говорил, что сейчас у него идет прием, а когда 
закончится, он пригласит Христенко и еще раз обсудит с ним формулу. Помню, я тогда ответил: "Владимир Владимирович, 
мне стыдно, что мы с вами обсуждаем иксы и игреки, вникаем в мелочи, хотя, по идее, должны говорить о глобальных 
политических процессах, базовых правилах и подходах", - подчеркнул президент. По словам Ющенко, "когда мы согласимся 
с правилами формирования цены, мы сможет прогнозировать ситуацию на год вперед". "Есть поговорка: хочешь получить 
врага   возьми взаймы. Я не желаю ни брать, ни давать. Я устал узнавать о подорожании российского газа из передовицы 
газеты "Известия". Цена должна устанавливаться на переговорах", - подчеркнул он.

9  июля. До  конца  этого  года  Блок  Юлии Тимошенко  будет  преобразован в  единую партию.  Об этом заявил 
заместитель председателя политической партии «Всеукраинское объединение «Батькивщина» Иосиф Винский. 

–  Я  думаю,  что  это  случится  после  досрочных  парламентских  выборов,  до  конца  текущего  года.  Слияние 
произойдет на организационной основе партии «Батькивщина», – сообщил Винский. По его словам, название новой партии 
пока неизвестно.Стоит отметить, что создание единой партии на основе «Батькивщины» повлечет за собой прекращение 
существования ПРП и УСДП. Перспективу ликвидации своей партии господин Пинзеник комментировать отказался, заявив, 
что вопрос об объединении еще не являлся предметом обсуждения.Между тем идею объединения в одну партию лидер 
УСДП Евгений Корнейчук поддержит только в том случае, если оно будет происходить «на основах социал-демократии». – 
Я знаю, что Юлия Тимошенко в принципе это поддерживает, но все необходимо делать постепенно, – сказал Корнейчук. 
При этом он выразил свое недовольство заявлениями о скором создании единой партии.Председатель правления Центра 
политических исследований «Пента» Владимир Фесенко уверен,  что тенденция к  созданию на базе нескольких партий 
одной  политической  силы  продиктовано  желанием  «избежать  зависимости  от  мелких  политических  образований  и 
превратиться в стабильные формализованные структуры».

9  июля. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  проводит  сознательную  подготовку  к  уничтожению  прав  иных 
языковых  групп,  в  том  числе  самой  большой  языковой  группы  после  украинской  -  русскоговорящего  населения.  Как 
сообщили в пресс-службе партии регионов, такое заявление сделал народный депутат Украины от фракции ПР Вадим 
Колесниченко, комментируя процесс выполнения Украиной Хартии региональных языков и языковых меньшинств. 

- Хочу обратить внимание на весьма деструктивный документ, который подписал господин Ющенко. Это касается 
сотрудничества Украины и НАТО в этом году, где одним из пунктов указана необходимость принять новую редакцию закона 
о  ратификации  Хартии  региональных  языков  и  языковых меньшинств.  Если  мы принимаем во  внимание  предыдущее 
заявление Секретариата Президента о том, что Хартия ратифицирована с неправильным переводом текста, где речь идет 
об  умирающих  языках,  что,  по  сути,  противоречит  практике  европейских  стран,  то  это  обозначает  умышленную  и 
сознательную подготовку к уничтожению прав иных языковых групп, в том числе самой большой языковой группы после 
украинской - русскоговорящего населения, - заявил Колесниченко.

По мнению депутата, все заявления чиновников о том, что якобы Хартия касается только умирающих языков, 
прямо противоречат практике европейских стран, что подтверждается следующими фактами. 

-  Украинский язык признан тремя европейскими государствами как  региональный язык.  Это не значит,  что он 
умирающий. Региональными языками признаны и итальянский, и немецкий, и венгерский. Это свидетельствует о том, что 
вымыслы доморощенных юристов - или умышленное извращение, или сознательная ложь, - заявил он. 

Колесниченко также сообщил,  что есть еще один вариант закона ратификации Хартии в  новом варианте,  где 
целый  раздел  посвящен  защите  украинского  языка  в  рамках  Хартии  региональных  языков,  «что  является  просто 
извращением самого документа Хартии региональных языков». 

- Это в очередной раз показывает, что проблема действительно есть, и она требует решения. Опыт последних лет 
показал, что уничтожение русского языка привело к повальной безграмотности нашего населения как в области русского, 
так и в области украинского языков, - подытожил «регионал».

10 июля. Размер арендной платы за базирование российского Черноморского флота в Крыму, которая, согласно 
договоренностям,  составляет ежегодно 97,75 миллиона долларов,  будет меняться. Об этом в интервью газете «Время 
новостей» заявил президент Украины Виктор Ющенко. 

– Безусловно, стоимость базирования Черноморского флота будет изменяться, поскольку она связана с другими 
факторами, которые влияют на окончательную цену, – сказал Ющенко.

При  этом  глава  государства  отметил,  что  конкретные  цифры  пока  не  могут  быть  названы,  так  как  «вопрос 
пребывания Черноморского флота в Крыму находится в стадии изучения». – Задача специально созданной комиссии – 
начать переговорный процесс и составить план действий на этот и следующий годы. Это тема деликатная, но ее нужно 
решать, – продолжил Ющенко. – Политика Украины должна быть прогнозируемой. Есть вещи, которые формируются на 
годы вперед, и их невозможно решить в один присест.

10 июля. Внеочередная сессия Верховной Рады может состояться в любой момент до 2 сентября. Как сообщает 
УРА-Информ, об этом сообщил спикер ВР Александр Мороз на пресс-конференции в ВР.
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– Внеочередная сессия Верховной Рады вполне может состояться, поскольку уже сегодня возникают вопросы, 
которые требуют вмешательства парламента. В частности, возникает необходимость абсолютной легализации закона о 
госзакупках, – заявил Мороз, пообещав, что все вопросы будут официально обнародованы и журналисты будут о них знать. 
Спикер отметил, что внеочередная сессия ВР может состояться в период с 10 июля по 2 сентября. 

– Но когда именно, я сказать не могу, поскольку для этого пока нет оснований, – пояснил он.
11 июля. Политические силы, которые не захотят создавать единую партию, не войдут в блок «Наша Украина – 

Народная самооборона». Как сообщили в пресс-службе НУ, об этом заявил член президиума «Нашей Украины» Руслан 
Князевич. 

– Я убежден, что единая партия будет создана. И так думает подавляющее большинство тех, кто подписал общую 
декларацию. Я не исключаю, что у кого-то может быть отдельная позиция, но ее нужно было высказывать до подписания 
декларации. Подписав этот политический документ, каждая из политических сил взяла на себя обязательство объединиться 
в  единую  партию,  –  отметил  Князевич.  По  словам  нашеукраинца,  между  потенциальными  участниками  блока 
«принципиально решено, что ни одна из политических сил, которая на своем съезде предварительно не примет решения об 
объединении в будущем в одну партию, не будет представлена на межпартийном съезде и соответственно не войдет в 
избирательный блок». 

– Те разговоры, которые сейчас звучат, что очень сложно объединить в одну политическую силу людей левых 
взглядов,  либералов  и  правых,  –  это  политическая  трескотня,  которая  уже  очень  устарела  морально,  –  подчеркнул 
Князевич. 

– Нет сомнений, что новообразованная партия будет политической силой с серьезным охватом всего правого 
фланга. Именно правые ценности, на самом деле украинские ценности, которые никто другой не будет исповедовать и за 
них бороться, должны стать основной идеологемой единой партии, – считает он. Но, по словам Князевича, основной аспект 
проблемы не в этом. 

– Проблема в той украинской беде, которая уничтожает всю демократическую среду уже последние 16 лет, – это 
политические  амбиции  отдельных  лидеров.  Сегодня  всем  нужно  понять,  что  настало  время  для  идеологических 
политических сил, когда все, жертвуя собственными амбициями, должны объединиться вокруг идеи, – убежден Князевич. 

По его мнению,  создание единой демократической партии все равно произойдет.  А те,  кто сейчас окажется в 
стороне от этого процесса из-за своих политических амбиций, уже не догонят его, и создание единой партии состоится без 
них.

11 июля. Новый виток противостояния между правительством Украины и президентом Виктором Ющенко: в Киеве 
вице-премьер Николай Азаров заявил, что глава государства назначил новых губернаторов Черниговской и Николаевской 
областей без согласования с Кабмином, чем нарушил закон.

«Со стороны Секретариата президента продолжается практика нарушения Конституции и законов Украины. Яркий 
пример –  назначение  абсолютно  без  согласования с  правительством в  Черниговской  и  Николаевской  областях.  Это  – 
брутальное  нарушение  законодательных  основ  и  политических  договоренностей»,  –  заявил  Азаров,  передает 
корреспондент «Нового Региона».

«Молча  наблюдать  за  такими  противоправными  действиями,  которые  также  является  бессовестными,  мы не 
будем»,  –  пригрозил  вице-премьер,  после  чего  дал  поручение  Минюсту  провести  анализ  ситуации  и  подготовить 
рекомендации для правительства.

Напомним,  что  вчера  представители  Секретариата  президента  провели  церемонию  представления  нового 
губернатора  Черниговской  области,  которым  был  назначен  Владимир  Хоменко,  а  также  исполняющего  обязанности 
губернатора Николаевской области Алексея Гаркуши.

11 июля.Председатель социалистической партии Украины, спикер парламента Александр Мороз не сомневается в 
том, что социалисты пройдут в парламент по итогам досрочных выборов. Как передает «УРА-Информ.Донбасс», об этом 
Мороз заявил во время визита в Мариуполь (Донецкая область).

«У нас одна из наиболее структурированных политических партий. Мы имеем партийную организацию на каждом 
избирательном участке», - пояснил свою уверенность Мороз.

Он подчеркнул, что его не смущают негативные для СПУ результаты социологических опросов. «Начиная с 1994 
года ни разу не было, чтобы социология показала прохождение социалистов в парламент», - отметил Мороз, добавив, что 
при этом 21 тыс. депутатов местных советов представляют именно соцпартию – второе место в Украине после Партии 
регионов.

11 июля. Новая редакция Конституции может быть введена в действие решением всеукраинского референдума. 
Об этом заявил заместитель руководителя Секретариата Президента Игорь Пукшин, передает УРА-Информ. По словам 
замруководителя  СП,  глава  государства  уже  в  ближайшее  время  огласит  свое  видение  Основного  закона,  будет 
разработана  новая  редакция  Конституции,  этот  документ  будет  народный  и  будет  принят  на  референдуме.  При этом 
Пукшин признал, что существует решение Конституционного Суда, которое гласит, что внесение изменений в Конституцию 
должно осуществляться через парламент. 

– Но есть решение КС от 2005 года о власти народа, которое приводит к выводу, что Конституция может быть 
принята народом, – отметил чиновник.

По словам замглавы Секретариата, в настоящее время можно говорить о принятии Конституции народом. Пукшин 
также  опроверг  высказывание  спикера  Верховной  Рады  V  созыва  Александра  Мороза  о  том,  что  конституционный 
референдум может быть проведен одновременно с досрочными выборами в парламент.– Вы прекрасно понимаете, что это 
нереально, – заявил Пукшин. Напомним, 27 июня Президент Украины Виктор Ющенко заявил о намерении в ближайшее 
время  представить  общественности  проект  новой  редакции  Конституции.–  Новая  редакция  Конституции  должна  быть 
одобрена на референдуме – это даст возможность народу участвовать в создании государственности, – подчеркнул глава 
государства. 
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Украина бессовестно манипулирует историческими фактами
15.06.2007. Новый Регион

Елена Маргвелашвили
Украинские  националисты  вновь  затеяли  безнадежное  мероприятие  –  усиление  внедрения  «ридной  мовы»  в 

подведомственной  стране.  Национальный  совет  по  вопросам  культуры  и  духовности  подготовил  концепцию 
соответствующей государственной политики. Об этом читайте в материале обозревателя  РИА «Новый Регион» Елены 
Маргвелашвили.

В теоретической части документа в очередной раз развивается любимый тезис национально озабоченных о том, 
что  Российская  Империя  и  Советский  Союз  подвергали  украинцев  неслыханным  языковым  репрессиям,  насильно 
ассимилируя и запрещая наслаждаться собственной культурой. 

Это – типичное для современной Украины бессовестное манипулирование историческими фактами. Правда же 
состоит в том,  что если в царской России национальный язык просто не подвергался репрессиям,  то при Советах его 
буквально силой внедряли в жизнь. Почему же потомки Кобзаря до сих пор не желают говорить на украинском? Да потому, 
что он в своем современном виде – смесь галицко-польского наречия и новояза, придуманного в 19 веке. 

Главными символами насильственной русификации считаются Валуевский циркуляр и Эмский указ.
«Никакого особенного малороссийского языка нет и быть не может», – именно эту фразу запоминают не очень 

прилежные украинские школьники из курса национальной истории. Расчет на то, что никто из них не сподобится обратиться 
к первоисточнику. 

А между тем министр внутренних дел Валуев употребил эту фразу не от себя лично, а со ссылкой на местную 
украинскую печать, в которой развернулась дискуссия о национальной литературе. Сам же министр утверждает, что ряд 
произведений этой литературы отличаются «более или менее замечательным талантом или своею оригинальностью». 

Далее  он поясняет,  что  издание  циркуляра  связано  с  политическими  причинами,  не  имеющими  отношения  к 
вопросам культуры и литературы. Имелись в виду сепаратистские настроения в интеллигентской среде, усилившиеся после 
польского  восстания  1863  года.  Поэтому  к  печати  дозволялись  произведения,  принадлежащие  к  области  изящной 
литературы. Другие же книжки можно было печатать только по согласованию с министром народного образования, обер-
прокурором священного синода и шефом жандармов. Аналогичную цель преследовал и Эмский указ 1876 года, который 
всего-навсего запрещал ввоз на территорию империи литературы из Австро-Венгрии. 

Государству, которое высылает без суда из страны руководителей пророссийских крымских организаций, называть 
Валуевский циркуляр и Эмский указ репрессивными актами просто даже неприлично. 

Впрочем,  возможно,  и  эти  запреты  были  тогда  излишни,  поскольку  политическая  литература  печаталась  на 
Украине на том самом галицком языке, который и сейчас пытаются предъявить местному населению как родной. Последнее 
его и тогда, и сейчас не вполне понимает. 

«В  России  после  столиц  первые  губернии,  которые  потребляют  книги  и  журналы  более  всех,  –  губернии 
малороссийские, а малорусских книг, кроме Шевченко, почти никто не покупает», – писал Драгоманов. 

Справедливости  ради заметим,  что  Эмский  указ  запрещал также  использование  украинского  языка  в  науке  и 
общественной сфере. И это было по-своему справедливо, поскольку лексической базы народной речи явно не хватало там, 
где  требовалась  сложная  терминология.  Этого  не  могли  отрицать  и  сами  украинофилы.  Поэтому  в  19-м  веке 
разворачивается интенсивный процесс выдумывания («выковывания») новых слов, цель которого – сделать украинский 
максимально непохожим на русский. 

«Поднимать малорусский язык до уровня образованного литературного в высшем смысле, пригодного для всех 
отраслей  знания  и  для  описания  человеческих  обществ  в  высшем  развитии  –  была  мысль  соблазнительная,  но  ее 
состоятельность высказывалась с первого взгляда. Язык может развиваться с развитием самого того общества, на котором 
он говорит; но развивающегося общества, говорящего малороссийским языком, не существовало», – писал Костомаров.

Сохранились  воспоминания  Грушевского  о  том,  что  после  издания  Эмского  указа,  люди  собирались,  пели 
народные песни, обсуждали политические новости, при этом никто не выглядел угнетенным. 

Провалились  попытки  украинизировать  украинцев  и  в  начале  20-го  века.  Многочисленные газеты и  журналы, 
издание  которых  было  профинансировано  Австро-Венгрией,  печатались  на  галицком  наречии  и  не  находили  своего 
читателя.  Самая  большая  подписка  была у  газеты «Ридный край»  –  200  экземпляров.  В  тоже время,  русскоязычные 
«Киевская мысль», «Киевлянин» имели десятки тысяч подписчиков, а русские «Родина» и «Нива» – сотни тысяч. Стоит ли 
удивляться,  что  более  поздние  попытки  украинизации,  предпринимавшиеся  Центральной  Радой,  Скоропадским  и 
Директорией в анархических условиях революции и гражданской войны, также провалились.

Гораздо  больших  успехов  достигли  те,  которых  по  последнему  писку  киевской  политической  моды  сегодня 
называют оккупантами, – большевики. С ними тогдашние националисты успели вовремя заключить союз на почве борьбы с 
наследием  царизма.  Не  зря  тот  же  Грушевский  заявлял:  «Я  убежден,  что  нам  очень  нужно  взаимопонимание  с 
большевиками, а не их падение, которое принесет Украине новую руину и реакцию». Ведь вождь мирового пролетариата 
утверждал, что развитие украинской культуры – обязанность коммунистов. 

Именно при советской власти на украинский перевели большинство школ, а тех родителей, которые высказывали 
недовольство, арестовывало ЧК. Уже в 1921 году сразу после окончания Гражданской войны в условиях голода и разрухи 
на печатание украинских учебников было выделено 500 тысяч рублей золотом. А позднее по личной инициативе Ленина – 
еще 250 тысяч. 

Наибольших масштабов украинизация достигла, когда партийным руководителем на Украине был назначен Лазарь 
Каганович. На предприятиях прошли тотальные чистки тех, кто не желал говорить на «родном языке». Украинскими стали 
91,8% школ на Киевщине, 90,1% – на Волыни, 79,1% – в Екатиринославской губернии. Театры заставляли переводить на 
украинский даже «Евгения Онегина». Было ограничено распространение на Украине центральных газет, даже «Правды». 
Рядовой  украинизатор  получал  жалование  вдвое  больше,  чем  партийный  комиссар.  Была  продолжена  работа  по 
выдумыванию новых слов,  непохожих на  русские,  власть  всячески поощряла к  этому советских украинских писателей, 
нимало не заботясь тем, что их книжки невозможно читать.
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Деятельность Когановияа нашла горячую поддержку в тогдашней Галиции. Львовская газета «Дило» писала: 
«Возобладала там какая-то лихорадочная работа вокруг втягивания на ответственный должности партийных, а в 

советскую  работу  вообще  всяких,  значит,  и  беспартийных  украинцев,  с  подчеркиванием,  чтобы  они  были  не 
территориальными, а национально сознательными украинцами». (Пользуясь случаем, передаю горячий привет создателям 
музея  советской  оккупации  в  Киеве,  которые  сегодня  публично  утверждают,  что  все  коммунисты  на  Украине  были 
исключительно инородцами).

«Никакая национальная шовинистическая петлюровская жовто-блакитная власть не могла бы сделать столько, 
сколько сделала Коммунистическая партия и Советская власть», – восторженно восклицал националист Рачко. 

Именно большевистские методы пытались взять на вооружение пламенные антикоммунисты-националисты после 
обретения Украиной независимости 16 лет назад. К счастью, ни у них, ни у их вождей нет той политической воли, которой 
обладал Каганович. Даже в центральных областях Украины народ продолжает говорить на языке, близком по лексике к 
русскому. Его националисты называют суржиком и продолжают навязывать населению искусственный галицкий новояз.

Предвыборная кампания будет самой грязной
14.06.2007 Росбалт-Украина

Грядущая предвыборная кампания в  Украине  будет самой  грязной.  Об этом,  как  передает корреспондент ИА 
"Росбалт-Украина", заявил  директор  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимир Корнилов  в  ходе  заседания 
экспертного клуба «Русский четверг».

В частности, Корнилов заявил: «Мы увидим самую грязную избирательную кампанию. Уже появившиеся слухи об 
отравлении Цушко чего только стоят. И это только начало череды громких скандалов». 

Кроме того, по мнению политолога, проведение или непроведение досрочных выборов сейчас зависит только от 
Партии регионов.

Экспертный  клуб  «Русский  четверг»  —  открытая  для  СМИ  еженедельная  дискуссия  экспертов  России  и  
Украины. На заседании обсуждаются актуальные для обеих стран политические события текущей недели.

Политологи уверены, что СНГ рано хоронить и надеются, что тема 
персон нон-грата будет снята с повестки украинско-российских 
отношений

14.06.2007. Росбалт-Украина
Директор  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимир  Корнилов  надеется  на  то,  что  с  повестки 

украинско-российских отношений будет снята тема персон нон-грата. Об этом, как передает корреспондент ИА «Росбалт-
Украина», он заявил в ходе заседания экспертного клуба «Русский четверг» на тему «Уравнение со многими неизвестными: 
сколько в Раде депутатов и зачем Ющенко встречался с Путиным?».

Напомним,  что  10  июня  президент  Украины  Виктор  Ющенко  принял  участие  в  неформальной  встрече  глав 
государств-членов СНГ, после которой у него состоялся разговор с Владимиром Путиным. Ющенко привез предложения по 
плану  действий  Украины-России  на  2007-2008  гг.  и  «свежую»  концепцию  для  СНГ:  один  год  –  один  вопрос.  На 
неформальном  саммите  Ющенко  обсуждал  вопросы  трудовой  миграции,  с  Путиным  –  вопрос  пересечения  границы 
«отдельными гражданами». 

В частности, комментируя высказывание директора Международного института демократий Сергея Тарана о том, 
что  в  ходе  неформального  саммита  «впервые  были  признаны проблемы,  существующие  в  рамках  СНГ  и  прозвучало 
предложение о реформировании Содружества Независимых Государств», Корнилов заявил: «Не было ни одного саммита 
СНГ, где кто-нибудь не говорил бы о необходимости реформирования структуры».

«СНГ  рано  хоронить»,  -  согласился  с  мнением  Владимира  Корнилова  руководитель  Центра  прикладных 
политических исследований Владимир Фесенко.

Отметим,  что,  говоря  о  нерешенных  вопросах,  существующих  в  рамках  украинско-российских  отношениях, 
Корнилов выразил надежду, что «тема персон нон-грата будет снята».

Летняя предвыборная кампания ничем не отличается от 
предыдущих

11.06.2007. Главред
Владимир Корнилов, директор украинского филиала Института стран СНГ

На  самом  деле,  очень  много  проектов  раскручивается  именно  летом.  В  частности,  бренды  алкогольных  и 
безалкогольных напитков, мороженого. И я всегда рекомендую политикам летом использовать опыт данных фирм, потому 
что у них есть четко построенная концепция рекламных кампаний. 

Летняя предвыборная кампания ничем не отличается от предыдущих. Разве что она принесет неоценимую пользу 
нашему рекламному бизнесу, у которого летом целый ряд проблем, особенно относительно внешней рекламы в центре 
Украины и в Киеве. Но при этом следует отметить, если вы сейчас попробуете найти свободные рекламные щиты в Крыму 
или в Одессе, то столкнетесь с большими трудностями. Это в Киеве кажется, что рекламный бизнес умирает, а попробуйте 
заказать в Ялте рекламный щит на июль-август и узнаете, что там все «забито» до конца сезона. 

И  если  политические  партии  имеют  намерение  начать  рекламную  кампанию  летом,  то  надо  уже  сейчас 
позаботиться о том, чтобы размещать свои плакаты на юге Украины, потому что в июле будет поздно. Хотя агитационная 
кампания уже началась – рекламные ролики «Народной самообороны» заполонили эфир, будучи, по сути, предвыборными. 

При  этом  уже  видно,  на  чем  основные  политические  силы  будут  строить  свои  предвыборные  кампании. 
Оппозиционные  партии  имеют  намерение  критиковать  правительство,  а  проправительственные  –  делать  ставку  на 
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экономические  достижения  Кабмина  Януковича.  В  частности,  Партия  регионов  будет  опираться  не  столько  на  свои 
традиционные лозунги предвыборных кампаний 2004, 2006 годов, сколько на экономические показатели правительства. 
Социалисты будут, в основном акцентировать внимание на личности Александра Мороза, как всегда это делали, однако 
еще не  известно,  пойдут  ли  они  отдельно,  или  же  в  блоке  с  кем-то.  Коммунисты  будут  строить  свою предвыборную 
кампанию на последовательности и верности своим лозунгам, на том, что благодаря им состоялась коалиция, что именно 
они – выразители интересов Юга и Востока Украины. «Наша Украина» будет акцентировать внимание на национально-
сознательных  лозунгах  в  стиле  «все  делай  по-украински».  «Народная  самооборона»  сосредоточится  на  радикализме, 
убеждая, что вокруг одни бандиты, а они пришли молодые и чистые. БЮТ будет говорить, что правительство Януковича – 
это плохо, а правительство Тимошенко – хорошо, по сути, строя свою кампанию на национал-социалистических лозунгах. 

Преимущественно в предвыборной кампании будут использоваться те же традиционные средства – телевидение, 
Интернет, радио. В этом плане летняя рекламная кампания ничем не отличается от зимней. Любая политическая реклама 
имеет перспективы повысить или понизить рейтинг партии в зависимости от грамотности ее исполнения. Поскольку опять 
будут  «вбухиваться»  большие  деньги  не  самых  дальнозорких  людей,  то  их  попробуют  раскрутить  на  какое-нибудь 
очередное «Эко+27». Появится множество проходимцев, которые уговорят некоторых олигархов расстаться с достаточно 
большими деньгами, и «вбухают» их в какую-нибудь внешнюю рекламу где-то в Чернигове или в опустевшем на лето Киеве. 
Но раскрутить свои рейтинги за такой короткий период фактически нет шансов ни у кого. Если только большие партии не 
сделают катастрофические ошибки в своей рекламной кампании, то маленьким партиям не удастся «откусить» у них кусок 
этого «лакомого пирога».

При этом следует отметить, что если большая партия откажется от серьезных вливаний в традиционную рекламу, 
она потеряет немало процентов. Следовательно, в этот раз будут задействованы суммы намного большие, чем в 2006-м, 
поскольку и период меньше, и на кону намного больше. Сейчас для некоторых партий идет война не на жизнь, а на смерть. 

Владимир Корнилов: «Шагов к компромиссу надо сделать еще 
очень много»

01.06.2007. Вечерний Харьков

В телефонном интервью Владимир Корнилов, директор Украинского филиала Института стран 
СНГ, ответил на вопросы нашего журналиста.
— Владимир Владимирович, как вы считаете, исчерпал ли себя кризис на Украине? 
— Смею вас заверить, что далеко не исчерпал. Когда мне говорят, что кризис завершился, я спрашиваю: а кто же 

тогда  у  нас  генпрокурор?  А  заседает  ли  Конституционный  суд?  Является  ли  Сюзанна  Станик  и  Валерий  Пшеничный 
судьями Конституционного суда?

Сегодня все понимают, что провести назначенные выборы хотя бы так далеко не идеально, как в 2006 году, нет 
возможности, пока президент Украины может назначать, увольнять и даже ссылать судей. Вступило ли в действие решение 
Конституционного суда о том, что это не является функцией президента или его по-прежнему не признают на Банковой? Без 
ответа на эти вопросы кризис разрешен не будет. 

Конечно,  шаг  к  компромиссу  сделан,  но  надо  сделать  еще  очень  много  таких  шагов,  чтобы  окончательно 
разрешить возникший кризис. Иначе в любой момент может появиться очередной Гелетей с чернорубашечниками – и все 
договоренности будут нарушены в одну секунду. 

—  Какой  фактор  сыграл  определяющую  роль  в  достижении  компромисса  на  данном  этапе?  Некоторые 
комментаторы утверждают, что это произошло потому, что главные геополитические игроки — США и Россия — в данном 
вопросе проявили единодушие.

— Нет, на мой взгляд, главным стало не это. Конечно, и Россия, и Европа, и уж тем более Вашингтон, который 
считает, что границы Америки находятся по всему миру, заинтересованы в том, чтобы на Украине события не перешли в 
горячую стадию, как это было в Киргизии, когда ситуация полностью вышла из-под контроля. Для Украины это было бы 
особенно опасно, так как она четко разделена географически на две части по электоральным предпочтениям. В первую 
очередь и Россию, и Европу, и Америку интересует существование стабильного, прогнозируемого государства.

Решающую роль  в  данном случае  сыграло  то,  что  в  эскалации конфликта  не  были заинтересованы ни  сами 
политические лидеры, ни — пока еще — общество. Я говорю «пока еще», потому что никто никогда не хочет гражданской 
войны до тех пор, пока не прольются первые капли крови. А ситуация такова, что достаточно только поднести спичку — 
конфликт  может  разгореться  даже из-за  неосторожно брошенного  слова.  И  достаточно  посмотреть  ролики  «Народной 
самообороны» Луценко, чтобы понять, что это слово есть кому бросить.

Покой нам только снится
01.06.2007. «2000»

Владимир Корнилов
Один политический обозреватель солидного иностранного издания, периодически названивающий мне с целью 

получить комментарии, признался, что недавно получил нагоняй от своего редактора. Произошло это когда он третий раз за 
две недели принес материал о том, что политический кризис в Украине преодолен. Редактор заявил, что даже он, пытаясь 
вникнуть в суть описываемых событий, окончательно запутался в том, сколько у нас генпрокуроров, сколько указов нужно 
для роспуска одного парламента, почему предыдущее «преодоление кризиса» закончилось его обострением и, вообще, что 
есть такое «Украина». Журналист поплакался мне в жилетку по поводу того, что отныне редактор велел ему упоминать 
данное слово («Украина» то есть) исключительно в случае, если здесь произойдет что-то «более неординарное, чем разгон 
парламент, захват прокуратуры или отравление министра». «Читатели утомлены твоей Украиной!» - воскликнул в сердцах 
редактор. 
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Я сразу вспомнил классическое для любого журналиста произведение Карла Чапека «Как делается газета». В 
редакцию одной из газет пришло письмо о том, что кто-то увидел в некоем районе Чехии померанскую славку.  После 
опубликования этого письма газета начинает печатать аналогичные письма из других районов страны чуть ли не трижды на 
неделю, считая, что данная переписка свидетельствует о небывалом интересе читателей к этой теме. Все обрывается с 
получением одного письма от какого-то пекаря, который возопил: «Я уже девятый год выписываю вашу газету, но если у вас 
еще раз напишут о померанской славке, вы потеряете всех подписчиков в нашем округе». Похоже, Украина уже стала 
эдакой «померанской славкой» для европейского читателя. 

Ящик Пандоры
Тем не менее журналист, по-своему трактуя понятие долга, в который раз поинтересовался у меня, значат ли 

последние  решения  Верховной  Рады  и  шаги  Ющенко,  что  политический  кризис  в  нашей  стране  опять  окончательно 
разрешен.  Когда  мой  собеседник  услышал  в  ответ  категоричное  «нет»,  он  даже  крякнул  от  досады.  Видимо,  сразу 
представил гнев редактора, которому вновь приносят статью об очередном начале конца украинского кризиса.

Но  западные  журналисты  –  ладно.  Им,  действительно,  не  понять  логику  страны  вечно  возвращающихся 
генпрокуроров  и  ежедневно  распускающегося  парламента.  Меня  же  поражают  отечественные журналисты и  политики, 
твердящие о том, что теперь уж, когда страна взяла «твердый курс» на досрочные выборы, кризис наконец-то преодолен. 
Господа, окститесь! О чем вы? Даже если предположить, что выборы все-таки состоятся 30 сентября (в чем еще у многих 
есть сомнения), то можете быть уверены: они приведут к еще большей эскалации напряженности и вызовут еще больший 
внутриполитический кризис, который на этот раз может стать необратимым для будущего этой страны. 

Я  спросил  одного  из  таких  журналистов,  взирающих  на  идею  досрочных  выборов  через  розовые  очки, 
сконструированные агитками Блока Юлии Тимошенко: неужели вы думаете, что все игроки украинской политической сцены, 
отбросившие сейчас даже видимость соблюдения законности, воюющие на уничтожение, разгоняющие суды, игнорирующие 
прямые  нормы  Конституции,  после  выборов  30  сентября  пожмут  друг  другу  руки  и  согласятся  с  этого  дня  жить 
исключительно по закону? Неужели кто-то может себе представить, что в таких условиях агитационной истерии, которые 
заведомо  предопределили  сверхчерную  избирательную  кампанию,  кто-то  собирается  честно  подсчитывать  голоса? 
Неужели кто-то считает, что Банковая, ссылающая глав судей из Киева в Умань за мелкие «прегрешения», будет только 
вздыхать,  глядя  на  действия  судов,  которые  попытаются  аннулировать  результаты  выборов  где-нибудь  в  Западной 
Украине? Неужели кто-то наивно полагает, что Блок Юлии Тимошенко, недополучив нужное ему количество процентов, 
пожмет руку соперникам и скажет: «Мы достойно проиграли – и будем достойно нести ношу парламентской оппозиции 
ближайшие пять лет»? Журналист, которому я задал эти вопросы, слегка задумался и согласился: да, в такую перспективу 
верится с трудом. 

Можно долго анализировать причины возникновения кризиса-2007 и его последствия. Но если досрочные выборы 
все  же  состоятся,  можно  смело  говорить  о  главном итоге  этого  противостояния  властей:  мы открываем жуткий  ящик 
Пандоры, выпуская наружу затхлый дух гетманщины, перемешанный с запахом нафталина. Мы создаем прецедент, когда 
капризы самодержца и  его помпадурши возводятся выше права,  выше Конституции,  выше воли народа.  И какими бы 
внутренними мотивами, на самом деле, ни руководствовался Виктор Ющенко, открывая сей ящик, он отбрасывает Украину 
в своем демократическом развитии далеко назад, подальше от народовластия и уж точно подальше от Европы. 

Особенности летней рекламы
К чему в итоге могут привести досрочные выборы, если они состоятся осенью 2007 года? Нет, меня, в отличие от 

многих моих коллег, совершенно не волнует тот факт, что значительная часть избирательной кампании выпадает на лето. 
Во-первых, не мы первые, не мы последние. В этом году на июнь приходятся парламентские выборы во Франции и Бельгии, 
очередной референдум в Швейцарии, на июль – парламентские выборы в Турции, референдум в Латвии и так далее.

Во-вторых, нам самим уже не впервой. Если вы помните, значительная часть предвыборной кампании 2004 года 
приходилась именно на лето. Вспомните, Ющенко дал ей старт, выступив на Певческом поле в День независимости США 
(то есть 4 июля). Мне к тому же до сих пор отчетливо вспоминаются президентская и губернаторские кампании 1994 года 
(тоже, кстати, досрочные). Для тех, кто забыл, напомню, что выборы тогда состоялись 26 июня и 10 июля, что вовсе не 
помешало их демократичности. Я до сих пор считаю, что более демократичных президентских выборов с той поры у нас не 
было. 

Да,  конечно,  летняя избирательная кампания имеет свою специфику,  как  любая рекламная кампания товаров 
сезонного  характера.  В  конце  концов,  прохладительные  напитки,  мороженое,  кондиционеры  очень  даже  неплохо 
рекламируются в самую жару. При правильном позиционировании («свежий ветер в затхлой политической атмосфере», 
«мы  остудим  горячие  головы  авантюристов»  и  т.д.)  любая  политическая  сила  может  достучаться  до  своей  целевой 
аудитории. Даже если та в это время будет загорать на югах.

Засуха как политический инструмент
Так что вопрос скорее не в датах и сезонах, а в том, с чем собираются идти на эти выборы основные политические 

игроки. И начнем в этой связи с самой мощной и самой рейтинговой на данный момент партии. Думаю, не надо быть 
Нострадамусом,  чтобы понять,  на что именно  собираются делать упор в  своей  предвыборной  кампании «регионалы». 
Конечно, на очередное «экономическое чудо», совершенное правительством Януковича, на стабилизацию и резкий рост 
экономики, на выведение страны из кризиса, в который ее загнала бездумная политика правительства Тимошенко, ну и 
конечно же, на рост зарплат и пенсий. Не случайно третье повышение этого года запланировано аккурат на 1 сентября. 

Это, конечно, весомые аргументы, с которыми не поспоришь. Однако об этих планах прекрасно знает оппозиция, 
давно уже планировавшая свою кампанию на «антирегиональской» риторике. Не секрет, что люди Ющенко и Тимошенко 
планировали свержение Рады и правительства на весну этого года (о чем неоднократно предупреждала и «2000»). Расчет 
оппозиции  строился  на  прогнозах  тяжелой  и  холодной  зимы,  которая  должна  была  подорвать  веру  в  экономические 
способности  команды  Януковича.  Но  природа  была  на  стороне  ПР,  подарив  нам  небывало  теплую  зиму.  Судя  по 
нынешнему маю, природа не может быть все время благосклонной к кому-то одному. Тот факт, что засуха угробила некую 
часть урожая-2007, признан уже многими – и в оппозиции, и в правительстве. Мало того,  этот факт  уже отразился на 
мировых ценах на зерно и кукурузу. И уж тем более неминуемо отразится на внутриукраинских ценах. 
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Думаю,  всем  понятно,  как  наша  славная  оппозиция  во  главе  с  президентом  собираются  воспользоваться 
результатами засухи во время предвыборной кампании. Конечно же, виновником жары объявят не Солнце и не глобальное 
потепление, а Януковича. Мы уже видим, как президент в своих речах использует стихийные бедствия или аварии для того, 
чтобы обвинить политических конкурентов. Так, например, комментируя сход с рельс поезда, он набросился на министра 
транспорта за то, что тот участвовал в антипрезидентских митингах. Из чего следует полагать, что если бы Рудьковский не 
ушел в отпуск для участия в коалиционных майданах или принял бы участие в митингах за «Нашу Украину» (как это делал 
Ехануров в бытность премьер-министром), аварии бы на путях не случилось.

Механизм пиара вокруг неурожая уже запущен. Ющенко уже подался в поля для знакомства с засухой. Эта тема 
все  чаще муссируется и  им,  и  представителями  других  политических  сил  (включая,  кстати,  и  коалиционеров,  которые 
недавно с трибуны Рады заявили, что урожая зерна в 2007 году не хватит даже для внутренних потребностей). К чему 
подобные  заявления  могут  привести?  Исключительно  к  панике  на  потребительском  рынке,  ажиотаже  и  росте  цен  на 
основные  продукты.  Судя  по  сообщениям с  мест,  во  многих  регионах  паника  уже  началась.  Если  верить  «Газете  по-
киевски», в Жашкове Черкасской области резко взлетели цены на крупы, макароны и сахар, в Кременной Луганской области 
сахар становится дефицитным товаром. Даже представители киевских властей объявили о намерении солидно поднять 
цены на хлеб.  И хотя потом это заявление было дезавуировано,  никто не гарантирует,  что в  «час Ч» этот  вопрос не 
возникнет вновь.

Вот здесь-то и кроется лежащий на поверхности план, который наверняка попытаются предпринять «оранжевые», 
дабы ударить  по  самому  больному  месту  ПР.  Учитывая,  что  вопрос  ценообразования на  основные продукты питания 
является прерогативой местных органов власти, «Нашей Украине» и БЮТ, вкупе контролирующих большинство местных 
Советов,  ничего не стоит резко взвинтить цены аккурат к  сентябрю.  Мы видели,  как  БЮТ с разной долей успешности 
отрабатывал  данную  практику  относительно  жилищно-коммунальных  тарифов  зимой  этого  года.  И  помним,  как 
игнорировались любые аргументы правительственных чиновников по поводу того, что тарифы, с которыми так яростно 
боролась  Юлия  Тимошенко,  были  зачастую  установлены  депутатами  ее  же  фракций.  Тем  не  менее  пика  своей 
популярности (надеюсь, уже неповторимого) БЮТ достиг именно в тот период. 

Посему примите мой прогноз. В случае проведения-таки досрочных выборов 30 сентября целый ряд областей 
Украины в августе столкнется с ценовой вакханалией на рынке продуктов потребления. И несмотря на широкие полномочия 
(во всяком случае, формальные) Кабинета министров в этой сфере, усилия правительства по сдерживанию цен столкнутся 
с саботажем как со стороны местных Советов, так и со стороны губернаторов, полностью контролируемых президентом. К 
этому надо готовиться всем, в том числе и нам с вами, поскольку заложником данной «стратегии» станут именно рядовые 
граждане Украины. 

Представителям же  партий  коалиции остается  порекомендовать  не  использовать  «голодоморную»  риторику  и 
страшилки,  касающиеся  засухи.  Кто-кто  сейчас  меньше  всего  заинтересован  в  разжигании  ажиотажа  и  паники  на 
потребительском рынке, так это именно представители парламентского большинства. 

И снова об идеологии
Что же еще сможет противопоставить своим оппонентам Партия регионов? Наивные рассуждения некоторых лиц 

о  том,  что  на  этот  раз  ПР  сможет  свести  свою «технологию»  к  повышению  зарплат  и  разговорам  об  экономических 
достижениях,  особенно  не  упирая  на  вопросы  идеологии,  не  выдерживают  критики.  Конечно,  «регионалам»  придется 
приложить немалые усилия с тем, чтобы объяснить своим избирателям, почему за весь минувший год на законодательном 
уровне не сделано практических шагов в сторону выполнения одной из кардинальных программных задач ПР – придания 
русскому языку официального статуса. А этот вопрос будут во время всей предвыборной кампании задавать «регионалам» 
как их сторонники, так и противники.

Ответов об отсутствии конституционного большинства для изменения Основного закона явно будет недостаточно. 
Так как для поднятия статуса русского языка достаточно было и простого большинства в парламенте. Да, при этом все 
понимали, что президент задействовал бы свое право вето направо и налево. Но ведь никто не мешал коалиции, как 
минимум,  делать  шаги  в  этом  направлении,  что  сняло  бы  с  нее  политическую  ответственность  за  невыполнение 
предвыборных  обещаний.  Довольно  странным  выглядит  тот  факт,  что  в  Раде  зарегистрировано  несколько  десятков 
законопроектов,  целью  которых  является  защита  прав  русскоязычных  жителей  Украины  (включая  проект  закона  «О 
языках», подготовленный Евгением Кушанревым), но ни один из этих проектов не дошел до сессионного зала. Разве не 
удивительно, что в ходе кризиса, начатого президентом 2 апреля, Рада дошла до момента, когда Адам Мартынюк был 
вынужден признаться, что у парламента исчерпан список подготовленных законопроектов, но при этом никто ни разу не 
упомянул о «языковом» пакете документов? Куда ж он делся-то? И кто мешал коалиции воспользоваться шикарным шансом 
использовать эти проекты хотя бы для отчета перед избирателями: мол, мы сделали все от нас зависящее. Ведь этим она 
выбивала бы аргументы, которые неминуемо будет использовать в агитации против них оппозиция. 

Придется  объяснять  избирателям  и  голосование  по  учениям  НАТО  в  2007  году,  благословленным  в  итоге 
парламентом, в том числе и двумя партиями, входящими в коалицию, - ПР и СПУ. Сразу хочу сказать, что я в принципе не 
вижу ничего плохого в учениях с участием иностранных подразделений. В конце концов, нашей армии есть чему поучиться и 
у НАТО. Но ведь мы же все понимаем, что в последние годы вопрос сотрудничества с Альянсом стал политическим и что 
любое  подобное  учение  (равно,  как  и  его  срыв)  обязательно  будет  использоваться  политиками  для  собственной 
пропаганды, ярким подтверждением чему являются прошлогодние феодосийские события. И почему сейчас нельзя было 
воспользоваться таким же шансом? 

Причем любопытен сам механизм протаскивания данного закона через парламент, за что отдельное «спасибо» 
Морозу.  Когда  в  первых числах  апреля  он  настаивал  на  его  принятии  в  парламенте,  он  обосновывал это  тем,  что  в 
законопроекте  идет  речь  не  только  об  учениях  с  участием  войск  НАТО,  но  и  планировавшие  на  апрель  российско-
украинские учения ВВС. Апрель минул, совместные учения с российскими летчиками фактически были сорваны. Но об этом 
Мороз сейчас и не вспомнил. Когда коммунисты воспротивились голосовать за этот закон, спикер заявил, что документ этот 
уже  был  поддержан  Радой,  а,  соответственно,  подлежит  одобрению  и  сейчас.  Такой  вот  нехитрый  способ  принятия 
решений. 

В этой связи, конечно же, на потенциальных выборах-2007 легче всего будет вести идеологическую агитацию 
коммунистам.  Они последовательно выдержали линю поведения при голосовании за «идеологические» законы,  они не 
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голосовали за учения НАТО. А соответственно, у них развязаны руки для использования всевозможных «Си Бриз» (а это 
июль-август – разгар избирательной кампании, ежели выборы состоятся 30 сентября) в качестве прекрасной агитационной 
площадки. 

Гораздо тяжелее придется социалистам. Я не раз в своих статьях отмечал кризис идеологического жанра в СПУ. И 
не думаю, что в этом смысле ситуацию можно выправить за несколько месяцев. Хотя я и не стал бы сбрасывать эту партию 
со счетов, как это делают некоторые мои коллеги. Во-первых, рейтинги социалистов колеблются в районе 2-2,5 процентов. 
А при правильной кампании за 2-3 месяца вполне реально нарастить процент-полтора. И нельзя забывать, что рейтинг 
Мороза значительно превышает рейтинг СПУ. Поэтому социалистам нужно просто грамотно раскручивать своего лидера, а 
также личностей вокруг него (вроде Цушко) и не уйти при этом в примитивизм кампании Литвина на прошлых выборах 
(помните это завязывание узелков в телевизионных роликах?)

Не исключено также и блокирование СПУ с другими партиями левого спектра. Ясно, что нет смысла блокироваться 
с какими-нибудь «Трудовыми союзами». Но кто исключает альянс социалистов и тех же зеленых? Вполне гармоничное 
сочетание с точки зрения европейской практики. А зеленые, как ни крути, -  это полпроцента голосов, так недостающих 
социалистам.  Правда,  все  эти  блокирования  имеют  смысл  при  условии  сохранения  нынешних  членов  фракции  СПУ, 
приносящих  реальные  голоса.  Например,  «ильичевского»  директора  В.  Бойко.  Если  он  не  пойдет  на  выборы  с 
социалистами, те не досчитаются значительного числа голосов Мариуполя. В общем, попадание СПУ в парламент вполне 
возможно, но только при условии грамотной кампании со стороны самих социалистов. 

31 сентября
Однако  все  эти  расклады  имеют  смысл  исключительно  при  условии  проведения  в  стране  честных, 

демократических и прозрачных выборов. Как я писал выше, у меня есть большие сомнения в возможности проведения 
таковых в нынешних условиях. Ведь, на самом деле, договоренности о выборах 30 сентября не снимают главных вопросов 
с повестки дня.

Например, такой скромный вопросик: а согласятся ли все участники предвыборной гонкой с ее итогами в случае 
поражения? Пусть никого не успокаивают заявления, звучащие из оранжевого лагеря, о том, что все политические силы 
должны подчиниться волеизъявлению народа и признать результаты досрочных выборов. Но разве не точно то же самое 
говорили эти же люди в начале апреля, когда клялись в подчинении любому решению Конституционного суда? Не стоит 
даже сомневаться в том, что в случае, если Юлия Тимошенко почувствует свое поражение на выборах, то мы узнаем много 
интересного о квартирах какого-нибудь из членов нового ЦИК, о бизнесе его бабушек и необходимости считать в этой связи 
голоса только в регионах, поддержавших БЮТ. 

А кто  может  сказать,  как  договоренности  о  выборах  и  принятые Радой  законы разрешили кризис  украинской 
судебной системы? Точнее, не кризис, а ее летальный исход. Все-таки кто-то скажет, являются ли Станик, Пшеничный или 
Гавриш судьями КС с  точки зрения «высоких  договаривающихся  сторон»? Признано ли решение  КС о невозможности 
увольнять председателей судов указами президента? Судя по риторике пропрезидентских деятелей, Ющенко по-прежнему 
стоит на своем. А это значит, на следующий день после 30 сентября мы можем получить указ о введении особого дня для 
назначения результатов выборов – эдакого 31 сентября. И ни в одном суде этот указ нельзя будет оспорить. Равно как и 
полученные в ходе «подсчета» результаты.

Да, благодаря минувшей пятнице мы получили более или менее ясную картину в Генпрокуратуре. Как минимум, 
всем  наглядно  продемонстрирована  «логика»  действий  президента,  уже  даже  не  утруждающего  себя  юридическими 
обоснованиями собственных указов. Но разрешило ли это кризис вокруг ГПУ? Ой ли. Назначение официального соглядатая 
от президента может выглядеть как компромисс. Но скажите, а что делать завтра, когда президент издаст очередной не 
отягощенный юридическими условностями указ об отстранении Медведько с поста генпрокурора? Или того вновь скосит 
какая-нибудь болячка в день принятия кардинальных решений, как это стало уже обычаем в среде украинских чиновников 
всех масштабов? Ведь тогда Шемчук уже с большими основаниями сможет называться и.о. Если он сейчас, как бы после 
«завершения кризиса», говорит о необходимости возбуждения уголовных дел против «захватчиков ГПУ» (читай, против 
Цушко), то в дни обострения противостояния от него можно будет ожидать и еще большей ретивости.

Не кажется мне  завершенным и «компромисс»  по  Центризбиркому.  Да,  конечно,  назначение секретарем ЦИК 
представителя  «регионов»  выглядит  серьезным  противовесом  назначению  на  должность  главы  Центризбиркома 
«проверенного в боях» Шаповала,  отличающегося особой «принципиальностью» в  Конституционном суде.  Но значение 
должности  главы  ЦИК  трудно  переоценить!  Он  наделен  такими  полномочиями,  которые  могут  свести  на  нет  любые 
благоприятные  для  нынешней  коалиции  результаты  выборов.  Получив  заангажированного  главу  ЦИК,  мы  даже  не 
представляем еще, какую головную боль мы получили во время предстоящих выборов (не важно, досрочных или срочных). 
Я уж не говорю о том, что приняв новый механизм досрочного отзыва членов ЦИК и замены их на конъюнктурных людей, 
мы  окончательно  превращаем  этот  орган  в  заложника  сиюминутных  раскладов  в  парламенте  и  взаимоотношений 
президента с премьером (вне зависимости от фамилий).

Кроме того,  я не понимаю, почему,  создав подобный прецедент по ЦИКу, коалиция ограничилась только этим 
органом.  В конце концов, есть еще один орган, который кардинальным образом может повлиять на ход предвыборной 
агитационной кампании и в котором давно уже не отражены сегодняшние политические расклады. Я имею в виду Нацсовет 
по телевидению и радиовещанию. Если уж мы так легко пересмотрели состав ЦИКа, то почему нельзя было решить и эту, 
давно застарелую и, на мой взгляд, более важную задачу?

Украина превращается в Глупов
В общем, да простят меня все западные журналисты и редакторы, но украинский кризис далек от завершения. Я 

даже  боюсь,  он  еще  не  достиг  своего  апогея.  Вариантов  разрешения  его  есть  несколько,  но  все  они  лежат  в 
конституционном поле, что, похоже, неприемлемо для президентской стороны. Та видит выход из кризиса совершенно в 
иной  плоскости.  Например,  сверхоригинальный  сценарий  достижения  компромисса  предложил  на  одной  из  последних 
«Свобод слова» один из лидеров одной из «Пор» Владислав Каськив. Его простой «план» свелся всего к трем пунктам:

1.  Введение чрезвычайного положения в трех районах Киева (представляете, колючая проволока на границах 
столичных районов, КПП, стена между ними, молодежь, пробирающаяся на дискотеки в Дарницкий район, потому что в 
Печерском уже комендантский час наступил – романтика да и только! Ну совсем в стиле «Поры»!)

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

129



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

2. Арест Цушко (ну хоть не расстрел еще – и на том спасибо).
3. «Диалог» по поводу того, как «делить власть после выборов».
Вы  знаете,  я,  наверное,  впервые  пожалел,  что  я  не  присутствую  на  той  передаче.  Потому  что  мне  очень 

захотелось в этот момент предложить свой встречный план «выхода из кризиса». Он бы у меня состоял из одного пункта. А 
давайте арестуем Каськива! Я, конечно, представляю лицо самого «пориста» в момент озвучивания подобного «плана». Но 
в самом деле, если он считает, что вот так вот запросто, без суда и следствия, можно предлагать арест кого бы то ни было 
в качестве «компромисса», то пусть и пойдет на эту жертву, покажет всем пример самопожертвования во имя великой цели 
– достижения мира и согласия в обществе. 

После  2  апреля  я  всегда  ношу  с  собой  две  книжечки.  Одна  –  Конституция  Украины,  которую на  различных 
дискуссиях я вынужден цитировать политикам, никогда ее не читавшим. А вторая – «История одного города» Салтыкова-
Щедрина.  Очень  актуальная  книга!  Всем  рекомендую  перечитать.  И  по  поводу  механизма  принятия  указов 
градоначальниками Глупова, и по поводу «правового обоснования» этих указов. И предложение Каськива (до недавних пор 
– советника президента) по выходу из кризиса мне очень напомнило механизм разрешения споров в Глупове. Там тоже при 
малейшем кризисе народ выбирал себе страдальцев, особо не утруждая судебными формальностями: «Анархия началась 
с того, что глуповцы собрались вокруг  колокольни  и сбросили с раската двух граждан: Степку да Ивашку. Потом…

последовали к реке. Тут утопили еще двух граждан: Порфишку да другого
Ивашку, и,  ничего не доспев,  разошлись по домам».  Ну чем не выход из кризиса!  Очень похоже на подходы 

нынешних «политических элит» Украины. 

Кто выдумал русофобию?
08.06.2007. «2000»

Владимир Корнилов
Любое  обострение  отношений  между  Россией  и  Украиной  в  течение  последних  лет  имеет  очень  четкую 

закономерность,  на  которую  мы  уже  обращали  внимание  читателей  «2000».  Эти  обострения  всегда  вызываются 
заявлениями или действиями высокопоставленных чиновников Украины (как правило, МИДа),  которые непосредственно 
предшествуют личной встрече Ющенко и Путина. 

Думаю,  и  раньше  «налеты»  «Студенческого  братства»  (всем  известно,  кем  оно  поддерживается)  на  объекты 
Черноморского флота России или «контрольные» поездки замминистра иностранных дел на маяки не случайно совпадали 
по времени с подготовкой встреч президентов. Вот и сейчас, аккурат накануне петербургской встречи Ющенко и Путина, 
когда, вроде бы, ничто не предвещало обострения отношений, на экранах нарисовался все тот же замминистра Владимир 
Огрызко и сделал целый ряд заявлений, ну никак не способствовавших созданию дружественной атмосферы на встрече 
глав держав. Он договорился и до необходимости начать подготовку к выводу ЧФ из Севастополя, и даже до того, что в 
отношениях Украины и России принцип «уговор дороже денег» не работает. Ну и пошло-поехало, как это обычно бывает в 
такой ситуации. 

По уже укоренившейся традиции украинские чиновники должны были довершить выстраивание недружественной 
атмосферы накануне встречи глав государств «непущанием» в страну какого-нибудь очередного известного гражданина 
России.  На  этот  раз  таковым  стал  известный  философ,  историк,  политолог  Александр  Дугин,  ехавший  на  научно-
практическую конференцию в Ялту. И после этого Виктор Ющенко на пресс-конференции в Хмельницком делает заявление: 
«Мое впечатление такое, что в последнее время кто-то очень сильно пытается поскандалить Украину и Россию». 
Не знаю, как страны можно «поскандалить» между собой (президент у нас – известный мастер изящной словесности), но 
поражает, что он при этом употребляет слово «кто-то». Будто бы он не знает, кто в Украине постоянно обостряет проблемы 
российско-украинских отношений накануне встреч Ющенко с Путиным и кто у нас принимает решения о персонах нон-грата 
относительно российских граждан.

Судьба неподписанных документов
Я не собираюсь сейчас разбирать итоги встречи двух президентов в Петербурге (этому посвящена отдельная 

статья номера). Но хотел бы обратить внимание читателей на некоторые не принятые решения и неумение украинских 
чиновников  отвечать  за свои  слова.  Например,  известно ли  нашей общественности,  что  мы уже полгода  декларируем 
стратегическое партнерство с Россией, не наполняя эти декларации совершенно никаким, даже формальным, смыслом? 
Еще в официальные планы встречи российского и украинского президентов, состоявшейся 22 декабря прошлого года в 
Киеве,  входило  подписание  Декларации  о  стратегическом  партнерстве  и  Плана  действий  на  2007-2008  годы.  Когда 
президенты встретились, оказалось, что документы совершенно не готовы к подписанию. И тогда же решено было о том, 
что  комиссия  Ющенко-Путин  наполнят  Декларацию  смыслом  до  следующей  встречи  президентов,  которая  была 
запланирована на май-июнь этого года. 

Однако 31 января насколько неожиданный, настолько и стремительный вояж Виктора Балоги, главы Секретариата 
украинского президента, в Москву завершился неожиданным заявлением о том, что он готовил там встречу Ющенко и 
Путина на конец февраля – начало марта. И согласно заявлениям самого Балоги и пресс-службы украинского президента, 
именно на эту встречу было запланировано подписание вышеназванных документов, как и ряд других, нежданно возникших 
в повестке дня (следует понимать, по инициативе украинской стороны). Балога даже договорился до того, что после этой 
встречи  «прекратятся  спекуляции по  языковому  вопросу»,  не  пояснив,  что  же  такого  Украина  собиралась  предложить 
России в обмен на это. 

Дальше  официальный  Киев  как  воды  в  рот  набрал  по  поводу  встречи  президентов  и  судьбы  предложений, 
озвученных Балогой. Ни в феврале, ни в марте Ющенко Россию не посетил без объяснения причин. Затем свой апрельский 
визит отменил в связи с созданным им украинским кризисом (что не помешало ему побывать за эти месяцы в Бельгии 
Англии, Польше, Хорватии). А на состоявшейся, наконец, встрече было заявлено, что План на 2007-2008 гг. будет готов к 
подписанию… в августе. Тогда остается загадкой:  о чем же говорил Балога в январе? Что за документы он готовил к 
подписанию в марте? И если План на 2007 год собираются подписывать не раньше восьмого-девятого месяца этого самого 
года, то есть ли смысл в таком плане? Может, уже надо работать над планом на 2008-2009 годы?
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«Наших бьют!»
Особое звучание получила тема обмена персонами нон-грата. Как ни предупреждала газета «2000» украинских 

политиков,  что  в  случае  продолжения  порочной  практики,  инициированной  Киевом,  список  наших  невъездных  не 
ограничится Петром Порошенко, украинская сторона не прислушалась к этим предупреждениям. Эксперты разных уровней, 
многозначительно  улыбаясь,  продолжали  все  время  твердить  о  том,  что  уж  они-то  точно  знают  об  «экономических» 
причинах «непущания» Порошенко в Россию. Наконец-то, они убедились, что Москва не лукавила, объясняя, что она всего 
лишь отвечает на ущемление прав российских граждан в Украине. Уж теперь мало кто сомневается, что недопуск главного 
украинизатора нашей страны Николая Жулинского в Петербург не имеет под собой никаких финансовых или экономических 
оснований. 

Я ни в коем случае не радуюсь объявлению персоной нон-грата Жулинского, несмотря на то, что могу привести 
массу его высказываний и цитат относительно «колониального» русского языка, «геноцидного» характера Голодомора и так 
далее, что в России могут трактовать и как недружественные, и как антироссийские фразы. Я могу приводить различные 
мнения  российских  политологов  о  том,  что  Жулинский  занимался  русофобской  деятельностью (в  конце  концов,  это  – 
субъективные  мнения).  Я  могу  вспомнить  апофеоз  кампании  по  закрытию  русских  школ  в  бытность  Жулинского 
«гуманитарным» вице-премьером и главой Совета по языковой политике, который еще в 2000 году крымский политолог 
Виктор Харабуга окрестил «комитетом по борьбе с русским языком». Но как бы мне ни были несимпатичны идеология, 
деятельность Жулинского, я всегда считал и считаю, что он имеет полное право на отстаивание своего мнения, на его 
озвучивание и защиту хоть в Украине, хоть в России. Точно такое же право, какое имеют Затулин, Дугин, Павловский, 
Леонтьев и другие. 

Однако я не понимаю шума, поднятого некоторыми СМИ и оранжевыми политиками вокруг Жулинского. 5-й канал, 
например, целый вечер посвятил этой теме, указывая на то, что Затулина, дескать, пустили в Украину, а в тот же день 
Жулинский был выдворен из России. И ни слова о том, что Затулин-то целый год не имел возможности беспрепятственно 
въезжать в нашу страну! И уж совсем ни слова, ни намека на то, что за несколько часов до инцидента с Жулинским в 
аэропорт Симферополя не был допущен Александр Дугин! Журналисты 5-го канала просто «не заметили» этого инцидента 
или посчитали его незначительным на фоне криков «наших бьют!». И лишь на следующий день упомянули, наконец, о 
Дугине,  несмотря  на  то,  что  еще  на  сутки  раньше  многие  СМИ  оповестили  об  этом.  Ну  и  как  эта  журналистская 
«близорукость» называется?

Сайт  «Нашей  Украины»  просто-таки  надрывался  от  истошных  комментариев  оранжевых  депутатов  (или  экс-
депутатов?),  обвиняющих  Россию  относительно  преследования  академика  Жулинского.  Любопытно,  что  на  слове 
«академик» упирали и «нашисты», и Савик Шустер на ICTV, и Данил Яневский все на том же 5-м канале. Тот вообще 
заявил, что Жулинский стал «первым за последние 87 лет академиком, которого выкинули за пределы Московского 
государства». На самом деле, это не есть правда. Например, известный советский физик, диссидент, академик Сергей 
Поликанов был выдворен из СССР в 1978 году. А известный академик-литературовед Лев Копелев был лишен советского 
гражданства в 1980 году, всего за пять лет до перестройки. И это, к сожалению, не единичные случаи. Однако я не хочу 
ставить на одну доску и уровень академических титулов, и уж тем более уровень инакомыслия советских диссидентов и 
нынешнего  Жулинского.  По-моему,  это  –  как  раз  вещи  несравнимые.  Но  вот  почему  украинские  комиссарствующие 
«журналисты»,  так  напиравшие  на  научные  степени  нашего  украинизатора,  ни  словом  не  упомянули  о  том,  что 
депортированный в тот же день Александр Дугин является доктором политических наук и кандидатом философских наук? 
Думаю, ответ лежит на поверхности. 

Так кто же провокатор?
В ответ на эти доводы наши оранжевые начинают рассказывать ну просто «неубиенные» доводы о том, что Дугин-

то,  оказывается,  оскорблял  Украину.  А  Жулинский  –  просто  агнец  по  отношению  к  России.  Дабы  демонизировать 
российского философа, на «Свободу слова» (последнюю с Савиком Шустером) был запущен сам Жулинский, огорошивший 
зал «страшной цитатой» из Дугина. Вот что заявил на всю страну украинский академик: «Так вот я хочу сказать, что вы 
могли бы назвать, например, что-то подобное, сказал Александр Дугин в своем интервью «Украина без империи – это 
ничто»,  27  августа  2004  года?  Цитирую:  «Украина  –  это  какое-то  вонючее  захолустье,  населенное  уродами, 
недокормленными,  вороватыми  недоумками».  Зал  возмущенно  загудел,  как  наверняка  загудели  многие  жители 
Украины, доселе ничего не слышавшие о том, ни кто такой Жулинский, ни тем более кто такой Дугин. Еще бы! Если бы я не  
читал того интервью Дугина, опубликованного на сайте «Евразия», то тоже возмутился этим «провокатором» (это слово 
последнюю неделю упорно приклеивали к российскому политологу).

Однако давайте я позволю себе обширную цитату Дугина, на которую ссылался Жулинский. Почитайте и сделайте 
вывод, кто же из них двоих является истинным провокатором: «Обратите внимание, для нас, русских, для Москвы, для 
евразийцев, Киев и по сей день - это что-то огромное, важное для нашей истории. Это то место, где Кий, Щорь и 
Хорив зачали наш великий русский народ, и мы ему благодарны за это, и Киев для нас - это наше мужское начало. 
Это отец Московии, Московского царства. Поэтому мы готовы воспринимать Украину, как партнера, как субъект. 
Для  мамы-Европы  Украина  -  это  какое-то  вонючее  захолустье,  населенное  уродами,  недокормленными, 
вороватыми недоумками, которые совершенно не нужны этой самой Европе. Украине нужно идти в Европу вместе с 
нами,  в  качестве  жестких,  здоровых,  таких  крутолобых,  с  крутыми  кулаками  мужиков.  Только  так  Украина  может, 
действительно, стать субъектом».

Я  не  хочу  сейчас  вдаваться  в  заочные  политологические  дискуссии  с  воззрениями  Дугина.  Но  вы  обратите 
внимание на то, что пишет он и что Украине под видом его мнения пытался втюхать господин Жулинский! Он «скромно» 
упустил  тот  факт,  что  Дугин  как  раз  считает  Киев  «огромным  и  важным»  и  выдал  за  его  мнение  те  фразы,  которые 
политолог как раз приписывал Европе, не соглашаясь с ними. Ну и кто же тут провокатор? Если и в своих научных трудах 
академик Жулинский позволяет себе подобные «цитирования», то я искренне сочувствую состоянию украинской науки.

Провокационный «Майдан»
И еще о провокациях. Только этим словом я могу назвать упомянутую передачу «Майдан» с Данилом Яневским, 

посвященную как раз теме персон нон-грата. Вы только вчитайтесь в вопрос, который был вынесен на «всенародное» 
телефонное голосование в этой передаче: «Как нужно реагировать на провокации Москвы относительно Украины?» 
Нормально, да? Вот что бы вы ответили на этот вопрос? Лично если бы меня спросили, как нужно относиться к любым 
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провокациям (вне зависимости от того, исходят они от Москвы или Киева), я бы дал категорический отрицательный ответ! 
Так  Яневский  еще  более  постарался,  дав  на  выбор  три  ответа:  «Утереться»,  «дипломатично»  и  «решительно»,  но  к 
последнему  слову  ведущий  от  себя  добавил:  «что  означает  адекватно»!  Интересно,  когда  людей  просят  ответить, 
адекватно или неадекватно надо на что-то реагировать, могут быть вообще какие-то варианты? 

Призвав собравшуюся публику соблюдать общепринятые нормы поведения и «не использовать ругательства», 
Яневский тут же сам отступился от установленных им правил: «С большой долей вероятности можно предугадать, о чем 
украинский президент не говорил с российским коллегой. Ющенко не говорил о том, как Украине в который раз даже не 
плюнули  –  харкнули  в  лицо».  Очень  толерантная,  незаангажированная,  соответствующая  журналистской  этике 
формулировочка.  Дальше –  больше:  «Ни один  (подчеркиваю:  ни  один!)  из  украинских  лидеров  решительно  не  осудил 
государственных московских хулиганов». «Можем ли мы подозревать господина Жулинского в том, что он совершил 
какое-то преступление, уголовного к тому же характера, против Российской Федерации? – задался вопросом телеведущий, 
видимо, подразумевая, что уж российские персоны нон-грата только и совершали в Украине уголовные преступления. И сам 
же ответил: - Я думаю, что нет. Значит, это действие является просто мелкой, паскудной местью». «Паскудное» - тоже 
очень литературное словечко, общепринятое в толерантных дискуссиях. Хотя чего уж ждать от адептов Ющенко, если он 
сам спокойно может употреблять очень «интеллигентные» словечки вроде «падлюка»? А кто-то еще обижался на меня за 
то, что я Голохвастова и Проню Прокоповну вспоминаю, говоря об уровне украинских «элит». Помните, как там было: «Вам 
просили передать, шо вы – падлюка»! 

Последнее время различные украинские СМИ активизировали заклинания по поводу того,  что,  если в  России 
просто пруд пруди украинофобов, то в Украине русофобов вы днем с огнем не сыщите. Во всяком случае, я только от 
главного украинского «русофила» Владимира Яворивского трижды слышал подобный тезис – на радио «Эра», на «Свободе 
слова» и на сайте «Обозреватель» во время его онлайн-конференции. Например, у Шустера он пристал к поэту Евгению 
Евтушенко с требованием назвать фамилии тех украинцев, кто говорит хоть какую-то «гадость» в отношении России. «Их 
фактически нету, Женя!» - воскликнул Яворивский. На «Обозревателе» он заявил: «Я убежден, что в Украине русофобии 
нет… Русофобию выдумали украинофобы». 

С чем я согласен, так это с тем, что украинские русофобы – они же, на самом деле, являются самыми главными 
украинофобами. Тут у меня даже сомнений нет! Но не замечать русофобии в Украине – это даже сложно с закрытыми 
глазами сделать. Так как ведущий программы «Майдан» нам довольно громко и четко заявляет, что Россия – это страна, 
«которая несет прямую ответственность за безвинную гибель тут, в Украине, десятков миллионов людей». И это 
говорит  бывший сотрудник  Радяньского  райкома киевского  комсомола Данил Яневский!  Видимо,  он  там,  в  украинском 
райкоме, боролся с агрессивной Россией, раз недавно решил в прямом эфире заявить мне, что его деда якобы застрелили 
«ваши московские НКВДисты» (это он ко мне обращался).  Видимо, не знал, что украинские комсомольцы точно так же 
служили в НКВД, как и российские, раз, будучи настолько убежденным борцом против России, не нашел ничего лучшего, как 
бороться с ней в райкоме.

Не так давно в эфире Яневский заявил, что путинский режим является «фашистским». Нет-нет, конечно, ничего 
личного.  Конечно  же,  в  Украине  нет  никого,  кто  оскорблял  бы  соседнюю  Россию.  А  то,  что  Затулин  или  Павловский 
критиковали режим Ющенко гораздо более толерантно (уж во всяком случае, слово «фашистский» они не употребляли), 
учитывать  не  обязательно.  В  этом  «Майдане»  его  ведущий  вообще  договорился:  «Почему  не  сказать  правду?  – 
спрашивают некоторые люди. – Путинский режим является основным внешним врагом Украины».  

В своей антироссийской (уж пусть простит меня господин Яворивский, который, не замечает в Украине ничего 
антироссийского,  но  я  имею  право  на  такое  оценочное  суждение)  риторике  Яневский  договорился  и  до  прямого 
посягательства  на  территориальную  целостность  России:  «Господин  Чалый  говорит  о  том  (я  так  услышал,  может, 
ошибаюсь), что тех людей из России не пустили, потому что они призывали к нарушению территориальной целостности 
Украины.  А Жулинский  к  территориальной  целостности  Украины,  даже  к  возвращению в Японию островов  Итуруп, 
Шикотан и Хабомаи никогда не призывал – которые Японии принадлежат!» 

Интересная логика, не правда ли? При чем тут Япония? Если уж на то пошло, то где, любопытно, Яневский или 
кто-то еще услышал в призывах российских персон нон-грата призывы к передаче острова Змеиный Румынии? При этом, 
увлекшись защитой Жулинского, ведущий «Майдана» даже не заметил, что распространяет откровенную ложь, ссылаясь на 
слова, которые никто в студии не говорил. Например, слова о том, что кто-то из российских персон нон-грата посягал на 
территориальную целостность, произносил и повторил несколько раз именно Яневский, который еще раз уточнил: «Дугин и 
Затулин,  по  утверждению  людей,  которые  есть  в  этой  студии,  призывали  к  нарушению  территориальной 
целостности Украины». 

Ведущий даже решил провести параллель с названными им «преступниками» (ну  а как еще называть людей, 
преступающих закон?) с Бен Ладеном. Вот, мол, его разве пустили бы в США? Странно, ей богу. Как будто бы Яневский не 
знает, что означенного террориста не просто пустили бы в США – его с превеликим удовольствием отловили бы где-нибудь 
в закоулках планеты и с  помпой доставили бы в США для публичной расправы! Ведь он уже несколько лет является 
номером 1 в списке самых разыскиваемых преступников Америки. Но дело-то в том, что ни Дугину, ни кому бы то ни было 
из российских персон нон-грата, в отличие от Бен Ладена, не предъявлено ни одного обвинения в нарушении закона!

Откровения украинской власти в западных СМИ
Похожие тезисы озвучивал позже в ином эфире замглавы СНБО Александр Турчинов, который хоть, в отличие от 

Яневского, не озвучивал фамилий, но тоже говорил о неких «оскорблениях» в адрес Украины и нарушении украинского 
законодательства. Примерно так же, хотя и еще более уклончиво ответил и.о. главы СБУ В. Наливайченко, отвечающий на 
вопрос о «черных списках» персон нон-грата: «Списков у нас нет. У нас есть лица, о которых мы четко и откровенно 
всегда говорили, что они нарушают законодательство». Интересно, о чем это он? Судя по тому, что отвечал о персонах 
нон-грата, получается, что о них? Тогда как понимать, что громогласно, на открытом судебном заседании (можно сказать, 
под присягой) три официальных представителя СБУ заявили, например, что Затулин ни единого закона – ни украинского, ни 
международного  –  не  нарушал?  Мало  того,  по  их  заявлению  в  зале  Шевченковского  районного  суда  Киева,  ни  один 
гражданин – ни украинский, ни российский – на основе высказываний Затулина, за которые его объявили невъездным на 
год, не совершил ни одного правонарушения. Подозреваю, что если бы Павловский, Леонтьев или Дугин довели дело до 
суда, ответы были такими же. Тогда почему Наливайченко говорит о неких людях, нарушающих некое законодательство? 
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Или это он имел в виду своих подчиненных, которые, по его мнению, нарушили закон, объявляя инакомыслящих российских 
граждан персонами нон-грата? Или может быть, и.о. главы знает что-то, чего не знают даже в подчиненной ему СБУ?

Последнее  больше  похоже  на  правду  в  свете  сенсационного  интервью  Наливайченко,  данного  ему  недавно 
британской газете «Файненшл Таймс». Там руководитель СБУ заявил просто протрясающие вещи! И я даже поражаюсь, как 
это  общественность  не  обратила  внимание  на  это  неординарное  событие  (а  любое  интервью  главы  национальной 
спецслужбы  иностранным  СМИ,  на  мой  взгляд,  является  событием  неординарным).  Например,  он  заявил  о  якобы 
«финансируемой Кремлем российской националистической молодежной организации "Прорыв"». Кремлем?! Неужто 
у наших разведчиков есть сенсационные сведения о том, что никто иной, как лично товарищ Кремль отрывает от себя 
последнее для поддержания крымского «Прорыва»?! Если это опечатка английского журналиста, а сам Наливайченко имел 
в виду вообще факт поступления денег из России на поддержание каких-то украинских организаций (он почему-то упомянул 
в этой связи «Прорыв» и «Донецкую республику»), то я не понимаю, почему он об этом говорит как о нарушении законов. 
Ведь  украинское  законодательство  запрещает  лишь  финансирование  из-за  рубежа  наших  политических  партий,  а  не 
общественных организаций. Если бы последние не имели права на зарубежную финансовую помощь, то где бы были все 
наши  «оранжевые»  фонды,  организации,  «пористы»  и  иже  с  ними?  Или  у  нас  где-то  есть  закон,  запрещающий 
финансирование организаций лишь из России? Из США, наверное, можно?

 «Политическое вмешательство России и недостаточная прозрачность в сфере поставок энергоносителей 
(поступающих в основном из той же России) представляют собой угрозу для Украины в нынешний период, когда 
она борется с серьезной политической сумятицей», - приписывает «ФТ» слова господину Наливайченко. Так и хочется 
спросить: так а мы еще с Россией стратегические партнеры, о чем буквально за день до выхода этого интервью говорил в 
Петербурге  Виктор  Ющенко,  или  нет?  Если  у  шефа  СБУ (пусть  даже  и  с  приставкой  и.о.)  есть  какие-то  сведения  о 
«политическом вмешательстве России», то почему бы не оповестить об этом своего непосредственного начальника, чтобы 
тот напрямую, честно и открыто обсудил данную проблему с российским президентом? Почему для этого надо выбирать 
британскую прессу?

А сам Ющенко избрал для жалоб в  адрес России канадскую газету «Глоуб энд Мейл»:  ««Думаю, российский 
президент не шутит», – так Ющенко прокомментировал недавние предупреждения Путина о том, что Россия может навести 
свои ракеты «на новые цели в Европе», если Соединенные Штаты будут настаивать на конфликтном плане размещения 
системы ПРО в Польше и Чехии… Ющенко сказал, что нынешняя воинственность самого большого соседа Украины 
продемонстрировала, что его стране нужно быстрее укрыться под «защитным зонтом» НАТО». Очень любопытно! По 
сути,  второй раз (впервые Ющенко сказал примерно то же самое во время бурных дискуссий вокруг своего любимого 
Универсала)  украинский  президент  во  всеуслышание  говорит,  что  вступление  Украины  в  НАТО  имеет  целью 
противостояние России. 

И  как,  скажите,  на  это  реагировать  Москве?  Разве  она  должна  по-прежнему  считать  это  сугубо  внутренним 
украинским делом? Все оранжевые СМИ и политики дружно набросились на Путина за то,  что тот раскритиковал план 
втягивания Украины в Североатлантический Альянс. Мне одна из телекомпаний даже задала вопрос: «Почему российский 
президент указывает нам, вступать или нет в НАТО?» Вновь не заметили украинские журналисты того, что на самом деле 
сказал глава России. Ведь он как раз призвал мировое сообщество прислушаться к мнению Украины и украинского народа! 
Ведь  он-то  как  раз  призвал  западные  страны  отказаться  от  планов  по  привлечению  Украины  в  Альянс,  так  как 
общественное мнение украинцев (заметьте, не россиян!) против этого. А вот выступил недавно небезызвестный Збигнев 
Бжезинский в журнале «Тайм» со словами:  Америка «должна продолжать кропотливую работу по присоединению 
Украины к Западному лагерю» - и ничего, никто не шумит по поводу вмешательства во внутренние дела Украины. Или 
Бжезинского тоже будут персоной нон-грата объявлять?

Куда ни кинь – везде Россия
Националистически настроенные политики и журналисты вновь упражняются в антироссийской риторике. «Россия 

априори не может быть демократическим государством», -  заявил на официальном сайте своего блока депутат от 
«Нашей Украины» Павел Жебривский. То есть вдумайтесь, тут уже речь даже не о Путине, а в целом о всей России, 
прошлой, настоящей и будущей. Очень дружеское такое высказывание, вполне в духе добрососедства. Интересно, найдет 
ли господин Жебривский хоть что-то похожее относительно Украины в заявлениях тех российских граждан, которые у нас 
объявлены персонами нон-грата? 

Или  вот  еще  фраза,  высказанная  одним  из  самых  больших  «друзей  России»  в  составе  «Нашей  Украины» 
Ярослава Кендзьора: «Мы имеем беспардонного и нечестного соседа… Россия - азиатское государство с азиатскими 
повадками». Мне всегда нравятся рассуждения о России как об «азиатской стране» в устах людей, которые тут же кричат, 
что Украина – это «центр Европы». Меня всегда в этой связи интересует: а если Украина – географический центр Европы, - 
то что же тогда восточнее и севернее нас? Не хотят же они нас уверить, что Украина по своей протяженности равна всей 
Европе! То есть к востоку от нас, получается, тоже еще Европа простирается далеко-далеко? 

Я однажды, дискутируя на некоей радиостанции, поставил в тупик своих националистических оппонентов, сообщив 
им жуткую (для  них,  во  всяком случае)  новость  о  том,  что  Россия  находится и  к  западу  от  Украины (Калининград,  в 
частности), и к северу, и к востоку, и даже к югу.  Куда ни кинь – везде Россия. И хотят этого или не хотят украинские 
национально-озабоченные политики, с этой данностью придется считаться и сейчас, и после того, как с политической арены 
сойдут  всевозможные огрызки и  кендзьоры.  Игнорировать  эту  данность,  разжигать русофобию,  строить свою политику 
исключительно на «уколах зонтиком» (пусть и натовским) – значит, в первую очередь, вредить национальным интересам, 
собственно, Украины. 
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Оранжевые о российских и украинских политологах. Без 
комментариев

06.06.2007. Обком

Костя-бешеный от имени России пообещал оккупировать Украину, если та будет слишком умной 
Россия денонсирует договор о дружбе и сотрудничестве с Украиной, если она вступит в НАТО, 
полагает депутат Госдумы РФ, член Совета по внешней и оборонной политике России 
Константин Затулин.
«Быть в каком-то военном блоке или не быть в нем - сугубо внутреннее дело Украины, никто в России в этом не 

сомневается. Но Российская Федерация сегодня связана с Украиной договором о дружбе и партнерстве. И я утверждаю, что 
вступление Украины в военный блок, в котором Россия не участвует, выхолащивает смысл и содержание этого договора. 
По  моему мнению,  неизбежное следствие такого  вступления -  денонсация договора»,  сказал  Затулин журналистам во 
вторник в аэропорту Симферополя. 

«Мы не  чиним препонов,  чтобы Украина  развивала  сотрудничество  с  НАТО.  Но  сотрудничество,  совместные 
программы борьбы с терроризмом, с наркотрафиком и так далее - это совсем не то,  что вступление страны в военно-
политический блок», полагает российский парламентарий. 

По  его  словам,  Украине  следует  определиться,  сохранять  ли  нейтральный  статус,  как  это  было  в  момент 
подписания договора о дружбе и сотрудничестве с Россией, или все-таки идти по пути скорейшего вступления в альянс. 

«Симпатии России здесь очевидны. Мы честно об этом предупреждаем», сказал Затулин. 
Как известно, Затулин является персоной нон-грата в Украине.
От «Обкома»: Вот  и  у  нас  вопрос  возникает.  На  каком основании  в  Украине  действуют  всякие  затулинские 

филиалы типа Института стран СНГ во главе с штатным гэбистским провокатором Вовочкой Корниловым? Может пора 
человеку вручить в руки чемодан в Еврейскую автономную область России?

Ахметов – новый антикризисный менеджер Президента? 
18.06.2007. Портал ОБОЗ.ua

Соня Кошкина

Цушко – герой заборов. Колесников может, но не хочет. Бойко может, но столько денег ему еще 
просто не напечатали. Надежды Балоги отнюдь не беспредметны. За что гарант похвалил 
Ахметова. 
Обжалование в КСУ третьего указа Президента стало «ломом», публично «колонувшим», наконец-то коалицию. 

«Ломом», против которого практически нет приема. Мороз утверждает «выборы вредны и незаконны», Богатырева говорит: 
договоренности с Президентом в силе, мы просто смирились. 

Спикеру терять уже нечего – он готов пойти на нивелирование договоренностей не только своих с Президентом, но 
и  своих  с  Премьером.  Вслух  «регионалы»  типа  возмущаются,  на  самом  деле  –  подносят  Сан  Санычу  снаряды  для 
«стрельбы» по Банковой. Рассчитывая, тем самым, проделать черную работу по срыву выборов руками социалистов и 
попутно коммунистов. У последних своя выгода: чем больше радикализма в противостоянии с «помаранчевой властью», - 
тем выше электоральные рейтинги. 

«Тому що послідовні»!
Схема  подачи  представления  в  КСУ  довольно  проста.  Субъектом  в  данном  случае  выступают  55  народных 

депутатов,  требующих  пояснения  не/конституционности  того  или  иного  нормативного  акта.  Минимальное  количество 
«жалобщиков» - 45, однако «автографы» всегда собирают с запасом. КСУ, получая петицию, принимает ее «ко вниманию», 
направляя  на  изучение  в  свой  секретариат.  Затем,  в  случае  позитивного  вердикта  клерков,  начинает  процедуру 
рассмотрения, главным «героем» которой выступает судья-докладчик. 

На сей раз инициаторами запроса формально являются коммунисты. Фамилии Симоненко, Мартынюка и Матвеева 
открывают перечень подписантов. Дальнейшее его содержание – тайна, покрытая мраком. Полного списка никто в глаза 
якобы не видел. В пресс-службе КСУ нам согласились назвать только этих «трех товарищей». 

Юридические «столпы» коалиции, курирующие подобные вопросы, и «под диктофон» и «офф рекорд» божатся, 
что подобными сведениями не обладают. Дескать, вся тематическая документация находится в Компартии. 

-  Если  там  обнаружатся  и  мои  инициалы,  я  не  сильно  удивлюсь,  -  признался  «Обозу»  один  из  видных 
«регионалов», попросивший, однако, имярек его не упоминать. – У нас существует практика сбора депутатских подписей на 
пустых бланках. Что потом в эти бланки впечатывают и куда их отправляют – никто не знает. 

За координацию работы во фракции, кроме ее непосредственного лидера Раисы Богатыревой, отвечают и Михаил 
Чечетов, и Василий Кисилев и прочие «достойники». А за сотрудничество фракции ПР с фракциями СПУ и КПУ не отвечает 
толком никто. На риторическое «почему?» мы получили весьма исчерпывающий, как для уважающего себя «регионала», 
ответ: «тому що послідовні»! 

Обнаружением  «суперзасекреченного»  представления  усилия  «Обоза»  не  увенчались,  однако,  как  удалось 
выяснить, завизировали его якобы 29 коммунистов, 21 социалист и еще пятеро «перебежчиков» из БЮТ калибра надоши-
полищука.  Бело-голубые  прикидываются  пушистыми.  Все  бы  ничего,  да  вот  только  с  упомянутыми  товарищами  их 
связывают коалиционные узы, следовательно и взаимная ответственность за «телодвижения» каждой из сторон. 

Меж тем внутри самой ПР по-прежнему блюдут жесткую дисциплину. Памятно, как в день появления третьего 
указа некоторые спикеры партии поторопились заявить о намерении обжаловать его в КСУ по примеру первых двух. За сим 
– за чрезмерную болтливость немедля получили «по голове» от вышестоящих партийцев. 

Цушко – герой заборов
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Не дремлет и Александр Мороз. Спикеру терять уже нечего – он готов бесконечное количество раз открывать-
закрывать-продлевать сессию Рады, приводить к присяге заведомо нелегитимных депутатов, перераспределять комитеты в 
пользу перебежчиков и т.д. Изысканное пояснение очередной подлости отыщется всегда, как правило - стихотворное. 

Несмотря на это, СПУ, точно как и ПР, давно уже начало подготовку к досрочной кампании. Здесь проводят аудит 
работы низовых партячеек,  разворачивают  «сетку»  штабов,  присматривают  кандидатуры в  участковые комиссии.  Мозг 
избирательного штаба – Ярослав Мендусь. Второй номер списка – недотравленный Цушко, собственно – единственная 
электоральная надежда социалистов. Ежели на заборах пишут, что Цушко – герой, таким он, видимо, и является – героем 
заборов. 

Однако, первенство на выборах Мороз ему все-таки не уступит и уж, конечно, не потому, что не хочет Банковую 
раздражать. Сам он Банковую раздражает не меньше, а то и больше, тем более – в связи с планами на поствыборный 
период. Мороз не только уверен в своем попадании в ВР, но также – в коалицию с бело-голубыми (куда те его, кстати, пока 
не зовут), он даже готов предложить от социалистов «компромиссного» премьера. Того же Цушка или, на крайний случай, 
Мендуся. Последний, кстати, отнюдь не прочь. Тем более – качеству его взаимоотношений с главными «регионалами» 
многие могут только позавидовать. 

В приватных беседах эти самые «регионалы» от козней Мороза всячески открещиваются. Как сейчас, так и на 
будущее. Премьер у них один – неизменный Янукович. Если Пискун может трижды становиться Генпрокурором, то почему 
бы Виктору Федоровичу трижды главою правительства не сделаться?

- Это раскрученный бренд, отказываться от него глупо. Даже с точки зрения бизнес-стратегии, - комментирует один 
из кормчих бело-голубых.

- Выгодная инвестиция? Ха! Да, от него одни убытки, - возражает другой. 
Ни первый, ни второй, возможную альтернативу Януковичу даже не рассматривают. Ни Колесникова, ни Бойко, ни 

кого-либо другого. Колесников может, но не хочет. Бойко может, но столько денег, за которые это реально осуществить, в 
мире  еще  просто  не  напечатали.  «Московское  лобби»  (организованное  всего-навсего  наемными  пиарщиками,  а  не 
реальными связями) и сомнительная газовая репутация – не лучшие помощники. 

Ахметов  в  премьеры,  тем  более,  не  желает.  Труд  сей  сродни  шахтерскому  –  слишком  уж  сложный  и 
неблагодарный. Даже если тебя пиарит сам Президент. 

«Антикриз» от Ахметова
Своими  похвалами  Ющенко  оказал  Ахметову  «медвежью  услугу».  Скорее  всего  –  сознательно.  Дескать,  и 

куролесить, и премьерствовать в ПР может кто угодно – отвечать все равно Ринату Леонидовичу. 
Фактически, он легализовал его как истинного лидера бело-голубых. Человека, с которым он, Ющенко, не только 

ведет  переговоры,  но  и  достигает  компромисса.  Участь  Януковича,  подписывающего  заявление  «трех»,  однозначна  - 
марионетка называется. 

Столь нехитрым способом Виктор Андреевич перевел Рината Леонидовича в публичную плоскость. Хочет того 
богатейший человек страны или нет, но ему придется теперь выходить "на свет" и, как минимум, объяснить: что значат сии 
комплименты. Чем конкретно он угодил Президенту? 

Что-то  не  припомню,  чтоб  Виктор  Андреевич  так  нахваливал  Таруту,  дававшего  деньги  на  его  «Батурин»; 
Коломойского, дающего деньги на все авантюры Банковой; Пинчука, знакомящего его с Элтоном Джоном и уж тем более 
Суркиса, привезшего ему Евро-2012.

Кроме прочего, Ющенко еще уличил Ахметова в, мягко говоря, лукавстве. В последнее время Ринат Леонидович 
бывал на Банковой не раз и не два. Именно после его визитов Янукович резко шел на попятную перед Балогой, а глашатаи 
коалиции  сбавляли тон. Неровен час, так и славу антикризисного менеджера снискать недолго!

Приметно, сам Ахметов с комментирования своих «бесед» с Президетом (при которых частенько присутствовала 
также Раиса Богатырева) ловко «съезжал». На прямые вопросы о том, что в конкретный день и час делал на Банковой, о 
чем секретничал с главой государства, он просто … улыбался. 

Впрочем,  президентские  реверансы и  стали  как  раз  «продуктом»  одной  из  таких  встреч.  Буквально  накануне 
исторической пресс-конференции Ахметов и Ко в узком кругу изложили Гаранту свое видение перспектив развития страны. 
Проще  говоря  –  устный  проект  уже  широко  разрекламированного  «плана  Ахметова»,  подготовленного  именитыми 
зарубежными  специалистами.  Ющенко,  любящий  все  заморское  и  ахти  какое  масштабное,  как  говорят,  продуктом 
восхитился. Вскоре – пересказал свой восторг публично. 

С закарпатским приветом
Рассказывают, Виктор Балога после монарших откровений, ходил злой и насупленный. Конкуренция, пусть даже 

эфемерная, пусть даже в лице не претендующего на высшие должности Ахметова, ему никак не нужна. 
Политический кризис последних месяцев, истинным автором и «идейным» вдохновителем которых он фактически 

является, Виктор Иванович затеял с одной единственной целью. Не Юлию Тимошенко в премьерское кресло усадить, а, 
себя, любимого. 

Амбиции такие у него имеются еще с давних закарпатских времен. Люди знающие, рассказывают: в период, когда 
Балога  «ходил  под  Медведчуком»,  он  не  единожды  (причем,  при  свидетелях)  просил  Виктора  Владимировича 
поспособствовать устроению его премьерской судьбы путем лоббирования перед Кучмой. И Медведчук,  между прочим, 
тогда серьезно призадумался – осуществление такого сценария сыграло б ему лишь на пользу. Сам он премьерствовать не 
мог – «портрет» уж больно одиозен, а карманный Балога во главе КМУ позволил бы сполна реализовать план «эсдепизации 
всей страны». Но предметных действий Виктор Владимирович по причинам, одному лишь ему известным, не совершил – 
Виктор Иванович тогда обиделся и ушел в «Нашу Украину». 

Наверстать упущенное надеется лишь теперь. 
П.С. И, напоследок, не могу не ответить госпоже Тимошенко, любезно процитировавшей меня в «Зеркале недели». 

Уважаемая Юлия Владимировна, весна – это очень хорошо. Однако, если она торжествует осенью, то это, уж простите, 
метеорологическая аномалия. Станет ли она еще и политической – зависит только от вас.
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Александр Ефремов: "Ющенко стремится к более жесткому 
авторитаризму, чем Кучма"

18.06.2007. КИД
Елена Привен

Заместитель главы фракции Партии регионов в Верховной Раде Александр Ефремов 
в  интервью  КИДу  говорит  о  своем  видении  причин  нынешнего  политического  кризиса  в 
Украине, о его  возможных "модераторах" и о том,  возможен ли выход из этой ситуации, в 
любую минуту могущей превратится из фарса в трагедию для целой страны.

-  Александр  Сергеевич,  требование  коалиции  легитимизировать  роспуск 
парламента  и  назначение  досрочных  выборов  путем  сдачи  151  мандата,  оппозиция 
выполнила. Теперь ВР де-юре может считаться распущенной. Можно ли рассматривать 
это как победу закона и демократии?

- Таков был компромисс между коалицией и оппозицией, которую поддерживает у нас 
Президент,  что,  кстати,  само  по  себе  абсурд.  Этот  компромисс  заключается  в  том,  что 
оппозиция  нашла  законные  основания  для  досрочных  выборов.  Мы,  в  свою  очередь, 
соглашаемся  с  этим  диким,  если  называть  вещи  своими  именами,  вариантом,  когда 
меньшинство  шантажирует  большинство  и  давит  на  него.  Мы  не  могли  согласиться  на 
досрочные выборы без правовых оснований, даже таких сомнительных, как сдача мандатов 
третью  депутатов,  руководствуясь  исключительно  Указами  Президента,  который,  по  сути, 
заблокировал  их  оценку  Конституционным  судом.  Это  создало  бы  чрезвычайно  опасный 
прецедент,  который окончательно  разрушил бы правовую систему и демократию.  Если же 

вернуться к анализу причин возникшего тупика, то главная из них такова: острое желание Президента переформатировать 
Верховную Раду. Это единственный реальный мотив всего того правового "беспредела", который начался в стране 2-го 
апреля. Не стоит даже рассуждать на тему, кто стал источником такого желания, кто подтолкнул Виктора Андреевича, ведь 
это очевидно. Думаю, это даже не Тимошенко, как сегодня кое-кто пытается показать.

- Но многие думают, что именно она...
- Это был разработанный заранее сценарий. Если проанализировать ход событий, то мы увидим, что заранее был 

зарегистрирован  Вестник  Президента,  подготовлены  соответствующие  заявления  оппозиции,  которые  появились 
моментально, как только Президент издал свой первый Указ. Потом был вызов Тимошенко за границу и последовавшие 
после поездки заявления. Вопрос - кому все это выгодно? Мне кажется, это нужно не Украине. Речь идет о некой третьей 
стороне конфликта, и она точно - за пределами нашей страны. Этот "участник" хочет определить место Украины в мире, в 
собственных геополитических интересах, используя нас как объект своих воздействий. И именно эту позицию отстаивает 
наш Президент. Он ясно говорит оппозиции, что третьего шанса у нее не будет, и совершенно понятно, что БЮТ и НУ 
используют  свой  второй  шанс  по  полной  программе,  не  останавливаясь  ни  перед  законными,  ни  перед  незаконными 
методами.  Эти  силы  постараются  отформатировать  ВР  в  тех  интересах,  о  которых  я  сказал.  Президент  создает 
соответствующий  пиар-фон,  нагнетает  ситуацию  со  срочным  вступлением  в  НАТО,  отыгрывает  свою  партию  по 
упомянутому сценарию. Его не смущает, что страна вошла в правовой тупик. Более того, Виктор Ющенко сделал все, чтобы 
усугубить ситуацию - блокировал работу КСУ, теперь - ЦИК; он волюнтаристски увольняет одних судей и назначает других, 
переподчиняет себе силовиков...

- Какой вообще есть выход из подобных тупиков, когда досрочные выборы навязывает одна сторона, а 
вторая не может отказаться от этого предложения, хотя и всей душой против него?

- Чтобы не создавались подобные тупики, нужно, чтобы было 300 человек, способных проголосовать необходимые 
закон  конституционным  большинством.  Иначе  все  решается  революционным  правосознанием,  целесообразностью, 
указами, а если еще и императивный мандат ввести, как на том Юлия Тимошенко настаивает, то и вовсе депутаты не 
нужны. Собралось 5 человек - руководители фракций - и порешали. Или даже так - лидер коалиции и лидер оппозиции 
между собой решили, и все. Депутаты становятся предметом бутафории. И кому это нужно?

-  Возвращаясь к предложенной технологии роспуска парламента путем сдачи мандатов -  готова ли ПР 
применить этот метод, если ей не понравится конфигурация Парламента после досрочных выборов?

- Думаю, что эту глупость мы повторять не будем. У нас разумные люди, мы не прибегнем к таким действиям. 
Иначе нужно будет поставить под сомнение существование логики и здравого смысла. Сегодня в нашем государстве, как 
нигде - один человек задал такой вопрос, что сто умных не могут найти ответ, спровоцировал такую ситуацию, что сто 
умных мучаются, чтобы найти здравые пути выхода из нее. Однако завтра избиратель даст всему этому справедливую 
оценку,  и политики поймут,  что бессовестно обманывать людей нельзя,  что геббельсовские технологии в современной 
истории уже не повторятся.

- Каким Вы видите развитие событий в оставшееся до названной даты выборов время?
-  Я  не  удивлюсь,  если  это  закончится  так  -  на  следующий  день  после  выборов  Президент  объявит  их 

состоявшимися  и,  не  дожидаясь  официальных  отчетов  ЦИК,  назначит  победителей  своим  Указом.  То,  что  началось 
незаконно, вполне логично может так же незаконно закончиться. Вся логика событий ведет к этому. Вопрос - речь идет о 
настоящем  европейском  демократическом  государстве  или  о  каком-то  странном  образце  особой  демократии  имени 
Ющенко? Смешно, что режим Кучмы называют авторитарным, а режим Ющенко пытаются представить образцом чистой 
демократии. Что-то точно здесь не сходится. Ющенко стремится к более жесткому авторитаризму, чем Кучма.

-  Логично  тогда  спросить  -  зачем  же  ПР  согласилась  все-таки  на  досрочные выборы,  если правовое 
обоснование  для  них  настолько  сомнительно?  Не  является  ли  более  последовательной  позиция  Александра 
Мороза?

- Лидер Партии регионов, Премьер-министр Виктор Янукович подписал политическое соглашение с Президентом 
Ющенко и Председателем ВР Александром Морозом о том, что, если будут найдены законные основания для досрочных 
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выборов, то ПР и ее соратники по коалиции готовы на них пойти. Вопрос в другом - оппозиция теперь преподносит дело так, 
что договоренность о выборах главное. Но главное совсем другое - наличие законных оснований для них. Нельзя потакать 
беззаконию в государстве. А сегодня уже начались игры с ЦИК. Появился новый "наполеон" - Владимир Шаповал, который, 
похоже, намерен руководить ЦИК таким образом, чтобы максимально радовать Президента. Премьер-министр выступил с 
резким заявлением по поводу блокирования работы ЦИК. Ведь без ее работы выборы невозможны. А Вячеслав Кириленко 
публично одобрил действия Шаповала.

- Но Борис Колесников уверенно говорил, что ПР пойдет на выборы, еще задолго до того, как были сданы 
мандаты, а Президент даже ставит регионалов в пример Морозу, который, по понятным причинам, на выборы не 
рвется.  Избиратели же сетуют на то, что, по их мнению, регионалы сдали позиции,  проявили слабость,  вновь 
добровольно отдали власть.

- Многие недооценивают сложность ситуации. ПР четко себе представляет, что есть 2 варианта развития событий. 
Один  такой  -  нежелательное  для  страны  обострение  противостояния  вплоть  до  "стенка  на  стенку",  неподписание 
Президентом ни одного закона, тупик, коллапс. Второй вариант - досрочные выборы. Да, мы этого не хотели, но мы не 
могли допустить силовой вариант развития событий, который вполне допускает Президент. В Партии регионов работает 
огромное  количество  людей,  имеющих  большой  опыт  управлениями  крупными  предприятиями,  привыкших  к 
ответственности, к значимости каждого своего слова. Они ценят жизнь - свою и чужую. Именно их чувство ответственности 
не позволяет им допускать такие вещи,  которые привели бы к  открытому гражданскому противостоянию,  в  том числе, 
силовому. Этого не скажешь о тех, кто от скромных сельских сберкасс неожиданно пришел к кормилу власти. Такие люди не 
знают цены слову, они не понимают груза ответственности. Для них важны лишь их собственные интересы. Мы никогда не 
позволим себе толкать людей на кровопролитие, не исчерпав все, даже самые незначительные, возможности закончить 
дело миром. Когда был оранжевый переворот, ко мне прибежал один из руководителей района и кричал - давай создавать 
боевые отряды, я первый пойду в бой! А я ему ответил - ты первый предашь. Так и вышло. Те, кто кличет силовой вариант,  
- провокаторы. Они первыми побегут предавать. Поэтому мы не исключаем выборов, хотя, повторю, по-прежнему считаем 
их изначально абсолютно нелепой затеей.

- При этом вы допускаете, что выборы могут быть сфальсифицированы. Как тогда поведет себя ПР?
- Мы сделаем все, чтобы это не произошло. У нас есть разветвленная партийная структура по всей Украине, мы 

привлечем наблюдателей. Кроме того, я хочу подчеркнуть, что выборы не решат конфликта. Выскажу свою собственную, не 
партийную, а личную, точку зрения - конфликт мог бы быть решен, если бы Ющенко пошел на досрочные выборы не только 
Парламента,  но  и  Президента.  Вряд ли,  я  думаю,  Виктор  Ющенко  в  этой  ситуации победил бы,  вряд ли  избиратели 
доверили бы ему свою судьбу. Тогда пришел бы новый президент, новый парламент, и тогда они могли здраво и спокойно 
определить стратегию развития нашего государства. Перевыборы только парламента не поддерживает значительная часть 
народа, и уже не только проживающая на юге и востоке Украины. Ясно же, что у людей останется чувство обиды, конфликт 
будет загнан внутрь. Его нагнетание к добру не приведет, и никто не может предсказать, какого размаха последствия нас 
ожидают.

- А если Партия регионов останется в меньшинстве, готовы ли вы работать в оппозиции?
- Мы всегда готовы работать - во власти или в оппозиции. Практика показала, как умеют создавать коалиции наши 

записные демократы. 4 месяца ссорились, публично выясняли отношения, делили должности, чуть ли за чубы друг друга не 
таскали,  но  так  и  не  смогли  договориться.  Они  и  сегодня,  создавая  широко  разрекламированный  мегаблок,  уже 
переругались между собой, дерутся в прямом смысле слова, физически! А еще даже выборы не начались... Сегодня между 
БЮТ и НУ нет  никакого взаимопонимания.  Противоречия между всеми этими силами таковы,  что любые разговоры о 
коалиции между ними выглядят нелепыми.

-  Тогда  давайте  рассмотрим вероятность о  коалиции между ПР и НУ,  о возможности которой сегодня 
говорят  как  спикеры  Партии  регионов,  так  и  Премьер-министр,  и  Президент.  Избиратели  и  той,  и  другой 
политической силы в шоке от такой перспективы...

- Но ведь речь не идет о том, что возможна коалиция за счет идеологических уступок! Мы пока не уступили ни по 
одному  направлению,  хотя  разговоры  о  таком  взаимодействии  ведутся  давно.  С  моей  точки  зрения,  такая  коалиция 
невозможна, иначе и та, и другая сторона просто потеряют свое лицо. Наши избиратели делегировали нам полномочия 
защищать определенные идеологические установки, ценности, и мы не можем их предать. Мы никогда не согласимся с тем, 
чтобы нас обвиняли в антидемократических поступках именно те люди, которые просто убивают демократию в Украине. 
Президент  остановил сегодня  демократическое  развитие  страны.  Все  цивилизованные страны мира,  Европы живут  по 
простым и понятным правилам. Есть Парламент, в котором сформировано большинство. Правящая коалиция берет на себя 
ответственность за развитие страны, работает отведенное ей время. А потом избиратели на очередных выборах через 5 
лет показывают, довольны ли они работой этой власти. Доверяют - снова избирают. Не доверяют - голосуют за других, 
бывших в оппозиции, чтобы уже те брали на себя ответственность, руководили страной. Даже если проводятся досрочные 
выборы, то на четком конституционном основании, а не по чьему-то капризу или по навязанному сценарию. Виктор Ющенко 
же создал сегодня опасный прецедент, согласно которому меньшинство при поддержке Президента может шантажировать 
большинство, навязывать ему линию поведения.

- Но европейские структуры молчат - значит, не видят в таких действиях ничего катастрофического? Ни 
ПАСЕ,  ни  президенты  европейских  стран,  ни  правозащитники,  наконец,  резких  оценок  не  дают,  не  называют 
развитие ситуации в Украине неприемлемым, неправовым.

- Мы снова возвращаемся к теме, которую уже затрагивали. Я имею в виду выполнение нашим президентом и 
оппозицией  навязываемого  извне  сценария.  Кто  ж  будет  критиковать  исполнителя  собственного  сценария,  к  тому  же 
публично? Это не просто попустительство неправовым действиям Ющенко, а прямое подталкивание к ним. Третья сторона 
реализует  свои  геополитические  интересы,  стараясь  любыми  средствами  оторвать  Украину  от  России.  Все  действия 
Президента, несмотря на его риторику о дружбе и сотрудничестве с Россией, о защите наших национальных интересов, 
реально направлены лишь на удовлетворение этих чужих запросов. Что движет Президентом, можно только догадываться. 
Возможно,  особенности  его  семьи играют  не  последнюю роль...  Что  касается  оценок  нашей ситуации европейскими и 
мировыми структурами, то риторика понятная - вы, мол, должны помириться, найти законный выход из кризиса, привести в 
порядок законодательство, провести выборы в правовом поле. То есть подогнать процесс к заранее известному решению. 
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При этом никакого осуждения неправовых действий Ющенко и оппозиции нет. Но логика развития ситуации такова, что 
начало парламентских выборов для Ющенко означает начало его конца как политика, как президента. При любом раскладе. 
Люди не простят ему, что он пытается "строить" не демократию, а собственный народ.

- Заявления о возможной коалиции вашей политической силы с НУ и БЮТ - не единственное, что приводит 
в замешательство ваших избирателей. Скажем, недавно регионал Юрий Мирошниченко, который часто выступает 
как спикер ПР, заявил, что Партия регионов была и остается последовательной сторонницей евроатлантической 
интеграции Украины, что при этом невозможно не учитывать предубежденность некоторой части населения против 
НАТО, но ее нужно преодолевать и т.д. Это звучит как гром среди ясного неба. Более 60% народа Украины не хотят 
вступления в НАТО, а Мирошниченко называет их некоторой частью населения...

-  Лично  я  не  разделяю  подобную  точку  зрения.  Мне  кажется,  мой  коллега  немного  увлекся  в  своем 
теоретизировании...

- Тот конфликт, который переживает сегодня политикум и весь народ Украины, не приближает ли, на ваш 
взгляд, воплощение идеи федерализации страны?

- Да, именно так. Когда мы вели речь о федерализации Украины раньше, обосновывая эту позицию тем, что в 
стране есть разные регионы, с разными ценностями, историей, языком, то многие политики и политологи обвиняли нас в 
стремлении расколоть страну. Кричали - мы все украинцы, мы единый народ, у нас все общее, все одинаковое... Теперь уже 
всем, даже им, ясно, что мы действительно разные. Регионы сильно отличаются друг от друга. Поэтому федерализация - 
выход,  который  позволяет  развивать  государство,  в  котором  уважают  мнения  и  ценности  всех.  Это  по-настоящему 
демократический подход,  а  не заклинания об унитарности. Страна многонациональная.  Кроме титульной нации, есть и 
другие. Президент наш настаивает на том, что все должны стать украинцами, подчеркивая именно этнический смысл этого 
единства. Но европейский путь другой - нация в гражданском смысле, нация как свободное объединение людей разных 
национальностей в единый народ Украины, а не в этническом, когда всех стараются нарядить в шаровары и дать в руки 
бандуры.  Если хотите,  демократия в Украине начинается тогда, когда военные, отдавая честь,  будут говорить: "Служу 
народу Украины", а не "Служу украинскому народу".

-  Теперь,  когда  формальное  требование  оппозиция  выполнила,  и  Парламент  де-юре  считается 
распущенным, Партия регионов начинает подготовку к выборам? Или она уже ее начала?

- Мы всегда готовы к выборам. ПР структурирована таким образом, что мы можем развернуть штабы в любой 
момент.  У  нас достаточно  людей,  чтобы продуктивно  выполнять  все необходимые во  время  подготовки  и  проведения 
выборов задачи. Для нас это не проблема.

- Собирается ли ПР создавать блок с какими-то политическими силами?
- Об этом пока речи нет. На мой взгляд, мы должны идти на выборы самостоятельно. Партийное блокирование на 

выборах.  Я  считаю,  ослабляет  позиции  партии.  Мы  должны  сохранять  свою  идеологию,  свои  ценности,  свои  оценки 
исторического прошлого Украины, концепцию ее развития. Нас спрашивают - не будем ли мы блокироваться с СПУ. Такого 
решения нет или пока нет.  Вместе с тем, я не исключаю, что в наших списках окажутся социалисты, но пока не было 
партийного съезда, об этом говорить рано.

Цена «осторожной политики»
Кирилл Фролов

На  сайте  «Правая.  Ру»  опубликована  статья  И.  Хаськовича  «Территория  бесконечного  тупика»,  посвященная 
российско-украинским отношениям.  Автор утверждает, что именно Россия заинтересована в стабильной и независимой 
Украине,  что  Петр  Столыпин  проводил  «осторожную  политику»  в  «Западном  крае»,  что  Богдан  Хмельницкий  был 
украинским гетманом. 

Все эти утверждения можно интерпретировать достаточно широко. Слишком широко. Убийственно широко. 
Начнем с того,  что Богдан Хмельницкий был русским ,  малороссийским гетманом, жители Юго-Западной Руси 

считали себя в 17 веке русскими, создавали общерусский литературный язык, писали первые учебники русской истории. В 
1654 году произошло воссоединение разделенного русского народа. 

Да, этому воссоединению мешали как ополяченная западнорусская шляхта, так и московские «прагматитки» и 
сторонники  «осторожной  политики».  Политическая  воля  Патриарха  Никона  дала  огромный  импульс  к  воссоединению 
России. Поэтому Никон-русский патриарх, русский политик, воссоединитель разделенного русского  народа. Именно тема 
воссоединения разделенного русского народа должна стать императивом политики Росси и сейчас. 

«Украинизация» Руси произошла значительно позже. Главным «украинизатором» стала большевистская власть, 
официально  запретившая  термин  Малороссия  и  сделавшая  теорию  отдельного  украинского  народа  официальной. 
Большевики доделали то, что начали «поляки и австрияки». 

Справедливости  ради  отметим,  что  Петр  Аркадьевич  Столыпин  проводил  самую  решительную  политику  в 
отношении  западнорусских  земель,  находившихся  в  Австро-Венгрии,  политически  (и  не  только)  поддерживал 
карпаторусских москвофилов. Понимая и принимая вызов украинского сепаратизма, Столыпин не останавливался перед 
идеей переноса столицы Российской империи в Киев. 

Не  разбираясь  в  теории  и  истории  становления  украинского  «самостийничества»,  вряд  ли  возможно  иметь 
представление о современных российско-украинских отношениях. 

Какова  для  России  цена  «независимой  и  стабильной  Украины»?  Готова  ли  Россия  ради  «стабильности  на 
Украине» пожертвовать позициями русского языка и нахождением Украинской Церкви в составе Московского Патриархата? 
Вот некоторые «троянские кони» предлагают пожертвовать УПЦ МП во имя провокационной  идеи перехода Великоруской 
части Русской Церкви на старый обряд. 

Есть принципиальные позиции России на Украине- 
Недопустимость отделения УПЦ от Московского Патриархата. Если это, не дай Бог, произойдет, трансформация 

Украины в антироссийское государство примет необратимый характер.
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Демократизация и федерализация Украины. Если граждане Украины получат возможность избирать губернаторов, 
политика  насильственной  дерусификации  Донбасса,  Крыма  и  Новоросии  будет  сильно  затруднена,  а  в  случае 
федерализации – остановлена. Сейчас же именно жители Севастополя не имеют возможность избирать своего мэра. Им 
отказано в этом официальным Киевом «во имя стабильности». 

Опасной по своим политическим последствия неправдой являются и утверждения Хаськовича о маргинальности 
пророссийских настроений на Украине. Именно за пророссийские программы государственного статуса русского языка и 
федерализации народ 9  областей  Донбасса,  Крыма и Новороссии обеспечил Партии  Регионов победы на прошедших 
парламентских выборах.  П Р-  несомненно,  дружественная России партия,  но в  ней имеют место разные тенденции,  и 
поддерживать нужно те,  которые в интересах России. А тот один из депутатов –«регионалов» уже начал выступать за 
«евроатлантический выбор», а другой- «за поместную украинскую церковь». Фракции ПР поддержала учения НАТО «Си-
Бриз-2007»  в  Одессе,  что  было  воспринято  е  избирателя  болезненно.   Поэтому  Партии  Регионов  следует  неустанно 
напоминать, НА КАКИХ ИДЕЯХ ОНА ДОБИЛАСЬ ПОБЕДЫ НА ВЫБОРАХ. 

В то время,  когда  Ющенко  подписывает  очередной  «целевой  план -  Украина-НАТО»,  а  Евросоюз  без  всякой 
осторожности объявляет о выделении 1,  2  млрд.  долларов на поддержку «интеграционных процессов» по укреплению 
антироссийского блока ГУАМ, когда 60% молодых политологов русскоязычного новороссийского города Запорожье бывали 
в США и ЕС, но ни разу- в России, «осторожная» политика Москвы в отношении Украины может обернуться для нашей 
страны необратимой геополитической катастрофой. 

Эксперты: Ющенко выступил с абсурдным телеобращением
21.06.2007. Новый Регион

Маргарита Ильина
Вчера  президент  Украины Виктор  Ющенко  выступил с  телеобращением к  народу,  заявив,  что  призывает  все 

политические силы поддержать отмену депутатской неприкосновенности. В своей речи Ющенко выразил удивление, почему 
его позицию не разделяет премьер Виктор Янукович. Между тем, политические эксперты уже успели назвать очередное 
телеобращение Ющенко абсурдным.

«Мы все  прекрасно  понимаем,  почему и  откуда  взялась  у  нас  депутатская  неприкосновенность.  Отменять  ее 
можно, когда у нас прекратят использовать репрессивные органы в карательных целях против оппозиционных политиков и 
бизнесменов.  Те,  кто  больше  всех  ратовали  за  отмену  неприкосновенности  в  ходе  этой  предвыборной  кампании  – 
Тимошенко и Шкиль – вспомнили бы, где они были во времена Кучмы, если бы не эта депутатская неприкосновенность», – 
говорит политолог Владимир Корнилов.

Он напомнил, что в свое время сам Ющенко боролся против отмены депутатской неприкосновенности, когда это 
инициировал экс-президент Леонид Кучма.

«В свое время Виктор Ющенко активнейшим образом боролся против попыток Кучмы ликвидировать депутатскую 
неприкосновенность.  Что  изменилось  сейчас,  хотел  бы  я  знать?  У  нас  что,  репрессивные органы стали  работать  по-
другому? Я хотел бы порекомендовать президенту, если он, в самом деле, является таким поборником равенства всех 
перед законом, начать с себя. Пусть он покажет пример депутатам и заявит о том, что он отказывается от президентской 
неприкосновенности, которая закреплена у нас точно так же Конституцией. Пусть сложит с себя эту неприкосновенность, 
пойдет по судам, предстанет перед обвинениями, которые ему не раз вменяли в вину. И потом уже предложит депутатам 
последовать его примеру», – заявил Корнилов «Новому Региону».

2012 год: мнение «Евро-скептика»
22.06.2007. Газета «2000»

Владимир Корнилов
Думаю, все помнят, что творилось в Украине в тот день, когда в британском городке Кардиффе было объявлено о 

том,  кто  проводит  чемпионат  Европы по  футболу  2012  года.  Если  поляки  вышли  на  улицы,  дабы отпраздновать  это 
событие, то украинцы вышли на улицы для защиты своих конституционных прав от посягательств собственного президента. 
Не скажу, что победа польско-украинской заявки осталась незамеченной в нашей стране, но, согласитесь, политические 
страсти тех дней отодвинули данную, очень важную для всех нас тему, на второй план. 

В тот день мне позвонил журналист из польской газеты «Дзенник», который с воодушевлением в голосе спросил: 
«Будет ли способствовать победа Украины на конкурсе за право проведения Евро-2012 объединению страны и разрешению 
политического кризиса в ней?» Когда я ответил, что данное радостное событие никак не отразится на текущих политических 
событиях в Украине, мой польский собеседник, по-моему, был даже несколько ошарашен. Еще бы, видя энтузиазм поляков, 
празднующих победу на площадях, он представлял, что и у нас дончане кинулись обниматься с львовянами, так же бурно 
отмечая праздник. 

Вы знаете,  как  болельщик  с  давним стажем я,  безусловно,  тоже обрадовался перспективе проведения у  нас 
футбольного чемпионата Европы. И, как 27% населения страны (по данным исследования R&B), тоже планирую посетить 
некоторые матчи, если этот чемпионат состоится у нас (я сознательно использую слово «если», а не «когда» - чуть ниже 
объясню, почему). А вот как политолога меня сразу подмывало написать несколько скептических замечаний по поводу той 
эйфории, которой на первых порах у нас пытались подменить серьезные разговоры об организации грандиозного турнира. 
Но я посчитал, что в тот период, когда у нас на дворе происходит государственный переворот, как-то не к месту писать о 
событии, которому, без сомнения, суждено стать переворотом в будущем. Да и к тому же, честно положа руку на сердце, я 
не хотел выглядеть эдаким ворчуном на фоне победных реляций с футбольного фронта. Я решил подождать, когда же 
спадут  первые  радостные  эмоции  (считаю  их  вполне  оправданными)  и  все-таки  начнется  серьезный,  конструктивный 
разговор о возможных политических и экономических рисков для страны.

Не повторим «Евро-2005»
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Судя  по  некоторым заявлениям  прошедшей недели  и  статьям,  вышедшим в  ряде  общественно-политических 
изданий, этот разговор потихонечку начинается. Меня приятно удивило, что одним из тех, кто в числе первых заговорил о 
возможных  рисках,  стал  Николай  Томенко.  Уж  кому-кому,  а  человеку,  полностью  провалившему  «Евровидение-2005» 
(форуму, по своей значимости и размаху гораздо меньшему, чем чемпионат Европы по футболу), прекрасно известно, чем 
чревато  шапкозакидательское  настроение  при  подготовке  подобных  мероприятий.  Все  мы  помним,  как  радостно 
рапортовали нам о подготовке к песенному конкурсу в Киеве на протяжении нескольких месяцев. И что в итоге вышло? 
Многочисленных гостей из Европы бросили в палатки на Трухановом острове, поскольку в столице Украины не нашлось 
даже неприличных гостиниц (я уж не говорю о приличных) для размещения журналистов и зевак. «Свободная пресса», 
особенно пристально опекаемая в те дни гуманитарным вице-премьером Томенко, совершенно не обратила внимание на 
то, что творилось на острове в ночь, когда настоящий тропический ливень почти полностью затопил эти палатки. Как и на 
то, с каким недоумением писали об организации киевского «Евровидения» западные журналисты, попавшие в этот капкан. 
Вкупе с провалом «музыкантов» из «Грынджол» это был настоящий национальный позор для страны.

Но ведь то было «Евровидение» - пусть и популярный песенный конкурс, но посещаемый от силы несколькими 
сотнями журналистов и несколькими сотнями фанатов. А на чемпионат Европы поедут десятки и сотни тысяч зрителей! 
Можно себе представить позор страны, которая по каким-то причинам не сможет организовать этот турнир. Его нельзя 
будет сравнить ни с чем. Поэтому меня пугает, что дальше отдельных разговоров о возможных проблемах мы еще не 
пошли,  несмотря  на  то,  что  времени для  начала  серьезной  дискуссии  на  общенациональном уровне  было более  чем 
предостаточно.  Думаю,  проблема  –  в  том,  что  общество,  осознав  некие  выгоды,  которые  может  принести  чемпионат 
Европы, пока еще не осознало, что он таит в себе и скрытые угрозы. 

Польша ушла в этом смысле дальше нас. Там дискуссия на уровне различных СМИ уже идет полным ходом. В 
принципе,  разница  в  общественном мнении относительно чемпионата  между Польшей и Украиной небольшая.  Так,  по 
данным R&B, 66% украинцев позитивно относятся к идее проведения чемпионата Европы у нас и лишь 6% - негативно. В 
Польше эти цифры (по данным исследования CBOS) почти такие же: 67% против 4%. Но при этом 60% поляков считают, 
что одной из главных проблем Польши, связанной с организацией Евро-2012, является плохая инфраструктура в стране и 
недостаток  средств,  необходимых  для  ее  реконструкции.  Еще  54%  считают,  что  в  Польше  недостаточно 
квалифицированных сотрудников для совершения запланированных работ.  И это в Польше!  Тот,  кто был там,  думаю, 
согласится  со  мной,  что  если  мы  сравним  развитость  инфраструктуры  Польши  и  Украины,  то  мы  посчитаем  себя  в 
каменном веке по сравнению с соседями. 62% поляков уверены, что 5 лет, отведенных нашим странам для организации 
чемпионата, - недостаточный срок для того, чтобы совершить необходимые приготовления. У нас же такие исследования 
пока не велись. Как не велись и серьезные дискуссии на тему, откуда же брать деньги на все запланированные работы. 

В Польше эта тема уже стала предметом широкого обсуждения в СМИ. И помимо оптимистических прогнозов уже 
стали появляться и абсолютно негативные. Например, онлайн-ресурс «Виртуальна Польска» опубликовал недавно статью 
под заголовком «Вся правда о Евро-2012»,  в  которой заявляется,  что тот,  кто пробил идею проведения чемпионата в 
Польше, «подложил свинью» полякам и нанес им «непоправимый вред». В первую очередь, авторы подобных публикаций 
(подчеркиваю, пока их – значительное меньшинство) связывают свои оценки с необходимостью значительных бюджетных 
затрат на организацию турнира.

«А оно как рванет!»
А что мы знаем о бюджете грядущего чемпионата? В недавнем интервью газете «2000» Григорий Суркис вполне 

резонно указывал на разнобой в оценках затрат, планируемых Николаем Рудьковским на реконструкцию дорог: «Министр 
транспорта говорит: чтобы провести Евро-2012, нужно вложить в дороги сначала 5,  потом 10, 15, 20, а теперь уже 25 
миллиардов долларов, может быть, и больше». И это ведь не только в оценках министра транспорта такой разнобой! Какой 
источник ни возьми,  разрыв в оценках затрат,  необходимых на проведение чемпионата Европы, колоссален.  Мне этот 
разрыв от миллиарда до десятков миллиардов напоминает анекдот о советских сообщениях по поводу ядерных взрывов: 
«Почему вы пишете, что сила взрыва составила от 1 до 100 мегатонн? – Да мы сначала думали, что 1 мегатонна, а оно как 
рванет!»

Сначала я слышал из некоторых «авторитетных» источников сумму 1 млрд. евро (ссылались на бюджет Евро-
2004, о котором мы еще вспомним). Затем суммы начали медленно, но уверенно подниматься. В пояснительной записке к 
принятому недавно закону «О проведении и организации финальной части чемпионата Европы 2012 году по футболу в 
Украине» говорится, что расходы общенационального бюджета с 2007 по 2012 годы на это составит всего лишь 3 млрд. 
гривен плюс 0,2 млрд. гривен расходов местного бюджета. В общем-то, пустяки. А если учесть к тому же, что в этой же 
пояснительной записке планируется поступление в бюджет 1,05 млрд. грн. в виде налогов с предприятий, занимающихся на 
территории Украины подготовительными работами, то бюджетные расходы на этот серьезный турнир выглядят и вовсе 
смехотворными – примерно по 80 млн. долларов в год. Вполне подъемная сумма для нашей развивающейся экономики.

Правда,  в  той  же  пояснительной  записке  есть  другая  цифра:  для  организационных  работ  под  Евро-2012 
планируется привлечение  частных инвестиций в  размере  20  млрд.  грн.!  Сумма тоже не  колоссальная.  Но все же уже 
возникает  закономерный вопрос:  а  почему,  собственно?  И  кто  те  люди,  которые  собираются  раскошелиться  на  такие 
деньги?  Судя  по  данным,  приведенным  журналом  «Власть  денег»,  сославшимся  на  Федерацию  футбола  Украины, 
государство  покроет  лишь  18% расходов,  необходимых  для  проведения  Евро-2012,  62% расходов  покроются  за  счет 
частных украинских инвестиций, еще 20% - за счет иностранных инвестиций. 

О предварительности всех этих расчетов говорит и тот факт, что чиновники, обнародовав все эти цифры, уже в 
течение  нескольких  недель  успели озвучить  совершенно  иные суммы.  Так,  в  журнале  «Главред»  они  признались,  что 
окончательные расчеты появятся не раньше осени этого года. А Иван Федоренко, директор Исполнительной дирекции по 
подготовке и проведению Евро-2012, заявил, что в данный момент расходы чемпионата планируются на уровне 120 млрд. 
гривен! Из них, по его мнению, 100 млрд. будет выделено частными инвесторами, а 20 млрд. – из бюджета (заметьте, уже 
20, а не 3!). Почему-то мне кажется, что эта цифра еще не окончательная. «Оно еще рванет».

Олигархи – послушные зверьки?
Как видите, у всех госчиновников есть устойчивое мнение о том, что значительную часть расходов на чемпионат 

возьмут  на  себя  бизнесмены.  Это  мнение  подтверждено  Анатолием  Кинахом,  заявившим:  «Затраты  на  подготовку 
финальной части европейского первенства 2012 года… возьмет на себя прежде всего частный капитал». 
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Судя по  первой  реакции широкой  украинской  общественности,  она  тоже свято  уверена,  что  так  оно  и будет. 
Помните телесюжеты по украинским новостям в день провозглашения украино-польской победы? Помните, как радостные 
люди говорили: «Теперь дороги построим, стадионы построим, гостиницы!» Никто из них не задался вопросом, кто, за какие 
деньги и почему будет строить. А если и задался, то, судя по эйфории и некоторым косвенным комментариям, основная 
«идея» свелась к пресловутому «Богатые поделятся с бедными».

Насколько я понимаю, именно эта эйфория вынудила самого богатого человека Украины Рината Ахметова не так 
давно  в  интервью  газете  «Донецкие  новости»  осторожно  заявить:  «Очень  важно  четко  понять,  где  начинается  и  где 
заканчивается роль правительства, где начинается и где заканчивается роль бизнеса, какую ответственность возьмет на 
себя бизнес, какую – правительство».

Кто и каким образом собирается разграничивать эти роли и эти доли ответственности, пока никому не понятно. 
Насколько  я  понял,  правительство  и  бизнес  пока  не  сели  за  стол  переговоров  по  поводу  условий  разделения  этой 
ответственности и условий инвестиций. А поспешные комментарии чиновников о львиной доли ответственности частного 
бизнеса  свидетельствуют  о  том,  что  они  относятся  к  олигархам  по  принципу  модной  ныне  приметы:  «Олигархи  - 
удивительно сообразительные зверьки. Стоит лишить свободы одного из них, как другие тут же становятся ласковыми и 
послушными. И даже более того - достают из норок все свои запасы и приносят хозяину». 

Думаю, если кто-то в стране рассчитывает на подобную «покладистость» украинских (а тем более иностранных) 
инвесторов, то он ошибается. Если кто-то думает, что олигархи вложат миллиарды в инфраструктуру Украины только ради 
святой идеи Евро-2012, то это тоже – заблуждение. Как бы они ни любили футбол, но инвестировать будут только туда, где 
им будет светить выгода. И это должно четко осознать украинское общество, включая и властных его представителей. Пока 
что схемы этой выгоды не предложил никто. Во всяком случае, публично.

Бесплатного сыра не осталось и в мышеловке
На  самом  деле,  такие  же  иллюзии  существовали  в  Португалии,  когда  она  получила  право  на  проведение 

чемпионата  Европы  2004  года.  В  первые  два  года  после  победы  на  конкурсе  португальцы  радостно  праздновали  и 
пребывали в эйфории, будучи свято уверены, что местный бизнес (а страна тогда имела некоторый экономический рост) 
запросто окупит все расходы. Только потому, что бизнесмены любят футбол. И лишь некоторые представители крупного 
бизнеса били в колокола, трубили о необходимости немедленного государственного вмешательства, требовали себе льгот 
и преференций за «футбольные» инвестиции. 

Расходы у португальцев были несравнимы с теми расходами, которые предстоят нам с поляками. Хотя бы потому, 
что в небольшой по территории Португалии инфраструктура на конец 90-х была гораздо более развитой, чем у нас сейчас. 
Но в начале 2002 года выяснилось, что денег у Португалии, которая вошла в общеевропейскую полосу экономического 
кризиса, катастрофически не хватает,  а подготовка к чемпионату Европы находится под угрозой срыва. Маленькая,  но 
гордая страна оказалась на грани национального позора. Только тогда, всего за два с половиной года до чемпионата, когда 
УЕФА в открытую заявила о том, что начинает рассмотрение вопроса о переносе места проведения турнира, Лиссабон 
осознал, что делать ставку исключительно на крупный бизнес – это ошибка. 

Как вышла из ситуации Португалия, в итоге проведшая один из лучших турниров? Она влезла в небывалые для 
себя долги, за которые рассчитываться будет еще не одно поколение. Так, в 2003 году внешний долг Португалии составлял 
13,1 млрд. долларов, а страна занимала 51-е место в мире по этому показателю. В 2004 году сумма внешнего долга резко 
выросла до 250,7 млрд. долларов! Маленькая страна переместилась в списке мировых должников сразу на 4-е место! А по 
соотношению госдолга с ВВП страны Португалия вышла в лидеры вместе с Австралией, опередив такие страны, как США. 
Как Лиссабон собирается выкарабкиваться из этой долговой ямы, пока не знает никто.

Мы с вами должны осознать одну простую истину: в современном мире бесплатного сыра не осталось даже в 
мышеловке. Когда нам пишут, что 20% расходов на проведение чемпионата Европы составят частные инвестиции из-за 
рубежа, то мы должны понимать, что взамен этого Украина что-то должна дать зарубежному инвестору. Конечно, в данном 
случае речь идет не о стадионах, строительство которых, насколько я понял, действительно целиком собираются оплатить 
отечественные олигархи. В отличие от Польши, где как раз главная проблема с организацией Евро-2012 заключается в 
строительстве новых стадионов, в Украине проблема есть лишь с реконструкцией киевского комплекса «Олимпийский», что 
должно взять на себя государство. 

Главной  же  проблемой  (опять-таки  в  отличие  от  Польши)  у  нас,  как  обычно,  являются  дороги,  точнее  их 
фактически полное отсутствие. Единственная на всю страну трасса европейского качества Киев-Борисполь не может быть 
показателем. Вкладывать деньги в украинские дороги – дело абсолютно бесперспективное. И это знают все инвесторы. 
Пример  колоссальных  затрат  на  широко  разрекламированное  строительство  «автобана»  Киев-Одесса  тому  яркое 
подтверждение.  Все  помнят,  сколько  лет  строили  эту  дорогу,  все  знают,  что  по  стоимости  она  может  сравниться  с 
длиннейшими хайвеями Европы. И все в итоге увидели, какой ужас в итоге нам преподнесли под видом «автобана». Кто 
путешествовал по этой дороге из Киева а Одессу и обратно, подтвердит мои наблюдения: таких ужасных ухабов, по-моему, 
не было даже до строительства. 

И кто же после этого будет инвестировать в полное переоборудование всего украинского бездорожья? С поляками 
все ясно – значительные затраты по реконструкции тамошних дорог гораздо лучшего качества, чем у нас, уже взял на себя 
Евросоюз,  составной  частью  которого  является  Польша.  Согласно  данным  «Главреда»,  из  26  млрд.  долларов, 
запланированных на переустройство польских дорог,  Европа намерена покрыть 19 млрд. Заметьте, там запланировано 
меньше работ, чем в Украине! Если в общей сложности поляки запланировали строительство и переоборудование 160 км 
автобанов и 1200 км скоростных шоссе, то в Украине речь официально ведется о строительстве 806 км новых дорог и 
полной реконструкции 3459 км! Во всяком случае, так заявила Государственная служба автомобильных дорог Украины. 
Причем я читал материалы широкой общественной дискуссии в Польше по поводу каждого километра из планируемых 
дорог,  я видел различные таблицы, объясняющие,  где будет проложена та или иная трасса, сколько на каждый из ее 
километров потребуется затрат и когда будет закончено строительство каждого участка этой трассы. То есть там есть 
довольно четкий план не только строительства, но и выделения средств под него. А что мы имеем в Украине? Пока что 
прикидки министра транспорта, которые справедливо критиковал цитированный выше Суркис, - от 15 до 25 млрд. гривен и 
полное отсутствие публичности планов строительства трасс и, главное, финансовых или инвестиционных планов. 
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Известно, что в этом году Рудьковский добился значительного (порядка 1 млрд. долларов!) кредита, выделяемого 
на  реконструкции  украинских  дорог  «Ситибанком».  Любопытно,  это  –  уже  часть  тех  зарубежных  частных  инвестиций, 
которые планируются под Евро-2012? Если да, то, может быть, тогда стоит честно сказать, что это – вовсе не частные 
инвестиции. Кто-то поинтересовался, под что дан этот кредит? Под частные обязательства украинских олигархов или под 
обязательства государства Украина? Всем понятно, что под последнее. То есть долг по этому кредиту будет выплачиваться 
из нашего бюджета. Как и остальные долги. Это надо трезво осознавать, когда мы говорим о «частных» инвестициях в 
украинскую  инфраструктуру.  Хотим  мы того  или  не  хотим,  но  так  оно  и  должно  быть:  если  вся  Украина  собирается 
пользоваться будущими дорогами,  то платить за это уже сейчас вся Украина и должна. Нам (снова-таки в отличие от 
поляков) в этом смысле надеяться больше не на кого. Но это тоже должно стать предметом публичного обсуждения, а не 
стыдливого  замалчивания,  прикрываемого  общими  рассуждениями  о  том,  что  «построят  отели,  построят  дороги  –  и 
заживем!»

Коррупция лечится публичностью
И тут мы подходим к главному. Хочу, чтобы меня правильно поняли: на самом деле, я хочу, чтобы чемпионат 

Европы по футболу прошел у нас. И как болельщик хочу, и как гражданин Украины, тоже мечтающий ездить в своей стране 
по европейским дорогам, сидеть на качественных стадионах, заезжать в хорошие гостиницы во Львове, Днепропетровске 
или Одессе, не платя при этом заоблачные цены. И в этом смысле я тоже считаю, что Евро-2012, если он состоится у нас 
(думаю, теперь это «если» не надо объяснять?), может стать шансом для здоровых преобразований в стране. Но мы можем 
лишиться этого шанса, если сейчас будем закрывать глаза на возможные риски нашей страны, связанные с проведением 
этого  турнира.  В  этой  связи  я  призываю  всех,  включая  и  заинтересованные  стороны,  и  вообще  представителей 
общественности, подойти к теме Евро-2012 со здоровым скептицизмом – эдаким «Евро-скептицизмом», - оставив эйфорию 
и  уйдя  от  бессмысленных  надежд  на  то,  что  за  нас  заплатит  какой-то  олигарх,  то  ли  местный,  то  ли  зарубежный. 
Рассуждения,  которые  я  привел  тут,  вызваны желанием  объяснить,  что  любые  (и  частные,  и  тем  более  бюджетные) 
инвестиции – это общее наше дело. Общественность не только должна знать, какую долю бюджета мы планируем отвести 
под покрытие растущего госдолга, лишая будущих врачей или учителей повышения зарплат,  но и принимать активное 
участие в обсуждении данного вопроса.

Заметьте,  я  сознательно  избегал  рассуждений  о  возможных  политических  рисках.  А  их  тоже  –  выше крыши. 
Представьте,  например,  что  после  сфальсифицированных  выборов-2007  (а  в  их  чистоту  и  прозрачность  верится  все 
меньше  и  меньше)  «оранжевые»  вновь  сформируют  очередное  правительство  Юлии  Тимошенко  все   с  теми  же 
организаторами «Евровидения» в составе. Где тогда вновь окажется украинская экономика? Правильно, все в том же 2005 
году с его полнейшим развалом и распадом. И где окажутся тысячи болельщиков на Евро-2012? Неправильно, вовсе не на 
Трухановом острове. Поскольку в отличие от «Евровидения», УЕФА гораздо более жестко мониторит подготовительный 
процесс. Если в штабе футбольной ассоциации узнают, что для болельщиков готовят не звездные отели, а майданные 
палатки, то Украина моментально лишится права на проведение турнира. Судя по тому, что Польша уже несколько раз 
настойчиво заявила о готовности в этом случае взять весь чемпионат на себя в одиночку, следует полагать, этот вариант 
Европа рассматривает всерьез.

Я сознательно упустил и немало экономических раскладов, говоря лишь о верхушке айсберга (дороги, стадионы и 
т.д.).  А  ведь  речь  идет  еще  о  строительстве  гостиниц,  о  полной  реконструкции  нескольких  аэропортов,  о  проблеме 
тренировочных баз (насколько я понял, только «Шахтер» согласился предоставить свою под нужды Евро-2012). Все эти 
разговоры не  будут  иметь  смысла,  если  мы не  смягчим самую кардинальную проблему  нашего  народа  –  коррупцию. 
Конечно, говорить о том, что мы можем побороть эту язву за пять лет, было бы глупостью. Но если сейчас, «на берегу», не 
поставить ряд заслонов для коррупции, связанной с «осваиванием» средств, выделяемых на чемпионат, мы и в долги 
влезем, и турнир не проведем. 

Глядя  на  разброс  цифр  расходов  и  на  горящие  глаза  чиновников,  озвучивающих  эти  цифры,  я  поневоле 
заражаюсь  еще  большим  «Евро-скептицизмом».  Например,  чего  только  стоят  последние  заявления  мэра  Львова  А. 
Садового. По всем информлентам прошло такое сообщение: «При подготовке к чемпионату Европы по футболу 2012 г. во 
Львове  модернизируют  15  стадионов…  По  словам  мэра,  стадионы  модернизируют  за  средства  государственного  и 
городского бюджетов (это десятки миллионов гривен)». Я конечно, жутко извиняюсь, а зачем во Львове для проведения 
чемпионата Европы нужно 15 стадионов?! Мне казалось, что в каждом городе достаточно по одному стадиону для этого. 
Или Львов, что, готовится самостоятельно принять весь чемпионат? Не хочется думать ничего плохого, но упоминания при 
этом о «десятках миллионов гривен» поневоле наталкивают на мысль о том, что их не собираются пускать на подготовку к 
Евро-2012. Но соблазн, конечно, велик.

Если проблема коррупции не будет смягчена, то кредиты мы все равно получим, с долгами будут потом долго 
расплачиваться наши дети, а ни европейского футбола,  ни европейских дорог  мы так и не увидим.  Без сомнения,  эту 
проблему нельзя решить методами Ющенко образца все того же 2005 года, когда он заезжал в налоговую администрацию и 
давал 30 дней на искоренение коррупции или делал еще проще, заявляя: «Мое правительство воровать не будет» (жаль, 
любимый кум президента Ивченко не вошел в правительство). 

Мы  должны  пойти  хотя  бы  по  пути  Польши,  где  уже  выражают  серьезную  обеспокоенность  возможным 
разворовыванием средств. В первую очередь, коррупция лечится публичностью. Именно открытое обсуждение проблем, 
которые я обрисовал в этой статье, обнародование и обоснование каждой циферки для публики, каждого инвестиционного 
плана,  каждого  кредита,  объяснение  народу,  как,  под  какие  гарантии  и  на  сколько  лет  выделяется  этот  кредит  (а 
соответственно, как это аукнется на наших детях и внуках) – вот что сейчас необходимо, в первую очередь, для подготовки 
к Евро-2012. А уже потом – стадионы, гостиницы, дороги… Не наоборот!
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Дискуссия с лидером „Братства” Дмитрием Корчинским
04.06.2007. Телеканал 1+1. ТСН

Двома словами цитата пана Путіна: «Були сподівання на хлопців з України, але і там все іде до суцільної тиранії. 
Чи відповідає висловлювання лідера сусідньої держави принципам невтручання нехай і опосередкованого і чи має право пан 
Путін на подібні висловлювання?

Корнилов: Конечно, имеет, поскольку на Украине действительно все идет к сплошной тирании, когда один человек 
может распускать судей, ссылать судей куда угодно…

Ми не оцінюємо ситуацію…
Корнилов:  Конечно, это не может не беспокоить любую соседнюю страну и,  конечно, любая соседняя страна 

имеет  право  на  высказывание  обеспокоенности  по  этому  поводу.  Мы  же  не  возмущались,  когда  Европа  выражала 
обеспокоенность «тиранией Кучмы».

Саме в таких фразах?
Корнилов: А в каких надо высказывать, если оно действительно так и есть? У нас здесь пишут: «Да здравствует 

тиран Ющенко!» на сайтах…
У кого у нас це пишуть? 
Корнилов: Здесь на Украине. В частности, сайт «Украинская правда».
Це внутрішня справа, тут можуть писати що завгодно…
Корнилов: Ага, то есть вы считаете, что оценка внутренней ситуации – она может различаться в зависимости от 

страны пребывания? То есть там, за границей, об этом надо молчать? Почему мы не воспринимаем как вмешательство во 
внутренние дела принятие резолюции ПАСЕ по ситуации на Украине? Почему мы можем считать, что любое заявление в 
России… 

…
Корнилов:  Кондолиза Райс позволяет в отношении Фиделя Кастро, Уго Чавеса и других политических лидеров 

других стран и не такие высказывания.  А Украина даже подписывала рукой Виктора Ющенко документы,  осуждающие 
«диктатуры» на Кубе и в соседней, дружественной нам Белоруссии.

Кого мав на увазі пан Пуітін, говорячи про хлопців з України, що дискредитували себе? Леонід Грач впевнений, що 
де адресовано в бік СПУ і ПР? 

Корнилов: Я считаю, что адресовано вообще-то это всем нам, всем политическим силам, которые действительно 
подавали  надежды  на  достижение  консенсуса,  на  то,  чтобы  хотя  бы  двигаться  в  сторону  каких-то  демократических 
ценностей, но в итоге пришли к тому, что мы действительно стоим на пороге тирании. Тут я не соглашусь с Дмитрием. 

В останній час російський лідер зробив рядок резонансний заяв, пов’язаних не тільки з Україною, а і взагалі... 
Корнилов: Ну, во-первых, Путин не говорил ни пять, ни семь. Он говорил, что стоит обсудить разные варианты и 

говорил, что четырех лет недостаточно. Но ведь он не себя имел в виду.
Коли Путін каже, возможно обсудить? 
Корнилов: При этом он абсолютные сроки называл, то есть он сказал, что действительно восемь лет – это мало. 

А что касается резонансных заявлений, то, конечно, в этом плане нужно учитывать, что Россия стала сильнее по сравнению 
с тем, что было в начале 90-х годов. И конечно, Россия делает все для того,  чтобы с ней считались. Когда сейчас на 
границах откровенно против России размещают какие-то военные объекты, военные базы, то Россия не может по этому 
поводу молчать. И я думаю, было бы странно, если бы сейчас Путин в ответ на это не высказал каких-то…

Тобто такий собі початок «холодної війни»? 
Корнилов:  Ну, я очень надеюсь, что до «холодной войны» не дойдет. Во всяком случае, и сам Путин, и сама 

Кондолиза Райс против таких высказываний. Но то, что, конечно же, обострение из-за этих баз ПРО началось, - это факт. И 
то, что действительно мир стоит на новом витке гонки вооружения – это, конечно, печальный, но тоже факт. 

6  червня буде певна акція у Криму, в Лівадії,  це «Велике російське слово» - фестиваль, перший міжнародний і 
очікується приїзд резонансних фігур, зокрема пана Затуліна, пана Бабуріна. Чи є це правильно? До вас питання власне по 
пану Затуліну, власне йому заборонено в’їзд? 

Корнилов: С 3 июня, то есть со вчерашнего дня, срок запрета закончился. Затулину запретили въезд на один год 
3 июня прошлого года. И теперь, соответственно, он уже не персона нон грата. То есть он уже свободно, легально въезжает 
на Украину, Затулин надеется, в свободную страну, где имеет право высказывать свою точку зрения свободно, невзирая на 
лица.

Чи було якесь підтвердження якихось джерел з України, що так справді…
Корнилов: У нас все документы есть о том, что запрет ему на пересечение границы действует с 3 июня, на год, до 

2007 года. И на суде (а он не раз судился с СБУ по поводу этого запрета) ему неоднократно сказали… 
Але не виграв…
Корнилов: Подождите, еще Европейский суд по правам человека будет. Ему сказали, что, конечно, 3 июня 2007 

года въезд на Украину откроется. 
…
Маленькая реплика по поводу слов ведущего. На самом деле, данный фестиваль был запланирован задолго до 

возникновения  кризиса.  6  июня  -  день  рождения  Пушкина,  день  русского  языка,  в  год  русского  языка  в  России.  Этот 
фестиваль был запланирован задолго до того,  как  возник кризис на Украине.  Конечно,  их приглашали очень давно.  И 
Затулин  был  приглашен  очень  давно.  А  Бабурин  ездит  сюда  довольно  часто.  Насколько  мне  известно,  он  был  здесь 
недавно. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Наша Украина" оставляет "Правыцю" вне себя
27.06.2007. Коммерсант

Вячеслав Сирман, Сергей Сидоренко (Брюссель)

Вчера Виктор Ющенко заявил, что Народный союз "Наша Украина" и блок "Народная 
самооборона Юрия Луценко" договорились о создании единой партии сразу после выборов в 
Верховную раду VI созыва. Кроме того, из слов президента следует, что коренным образом 
изменился принцип формирования мегаблока национал-демократических сил. Виктор Ющенко 
предложил создавать избирательный блок только с участием тех партий, которые согласятся 
влиться в единое целое. Как стало известно Ъ, лидеры создаваемого блока намерены 
отказаться от участия в нем партий "Украинской правыци". 
В завершении своего двухдневного рабочего визита в Турцию (см. вчерашний Ъ), Виктор Ющенко сделал вчера 

ряд неожиданных заявлений относительно объединения демократических сил на Украине. В Стамбуле президент заявил о 
том,  что к  нему поступило  совместное обращение партии Народный союз "Наша Украина"  (НСНУ)  и  блока  "Народная 
самооборона  Юрия  Луценко",  в  котором  говорится  о  готовности  создания  единой  партии  со  своим  уставом  и  новым 
названием.  Пригласив  к  объединению  другие  демократические  силы,  господин  Ющенко  добавил,  что  мегаблок  будет 
формироваться  только  из  тех  партий,  которые  в  ближайшее  время  дадут  согласие  на  слияние.  "Я  приглашаю  все 
политические  силы  внимательно  отнестись  к  этому  предложению.  Есть  7-10  дней,  чтобы  принять  это  решение  и  на 
основании него сформировать ключевую позицию по предвыборному блоку... Мне бы хотелось, чтобы логика "единый блок 
сегодня–единая  партия  завтра"  как  сценарий  была  поддержана  максимальным  количеством  сил  демократической 
направленности", – заявил Виктор Ющенко. 

Следует отметить, что за несколько часов до Виктора Ющенко с аналогичными заявлениями выступили глава 
секретариата  президента  Виктор  Балога  и  заместитель  председателя  НСНУ  Игорь  Криль.  Наиболее  категорично 
требование к объединению выразил господин Балога: "Партии, которые не готовы влиться в эту силу, вероятно, не могут и 
претендовать на место в мегаблоке. Это объективное требование, в его основании лежит анализ реалий, а не чьи-либо 
прихоти или догадки". 

Заявления президента и двух высокопоставленных "нашеукраинцев" стали полной неожиданностью для членов 
блока  "Украинская правыця".  Суть в  том,  что  выдвинутое требование несколько противоречит  соглашению о создании 
мегаблока, которое уже парафировано всеми лидерами партий-участниц блока. Лидер Украинской народной партии Юрий 
Костенко  к  моменту беседы с  корреспондентом Ъ еще не знал о  новых требованиях  президента  и поэтому отказался 
верить, что господин Ющенко мог сделать подобные заявления. 

– Я исхожу из документа (соглашения о создании мегаблока–Ъ), который мы согласовали, под которым стоит в 
том числе и моя подпись.  В нем говорится,  что после выборов "партии могут  объединяться",  а  не обязаны,– пояснил 
господин Костенко. При этом он сказал, что будет готов говорить о возможности вхождения в общую партию только после 
того как узнает, какой будет ее идеология и программа. 

Не поверил словам президента и лидер УРП "Собор" Анатолий Матвиенко. 
– Вы лично слышали, как  президент это говорил? – задал он встречный вопрос корреспонденту Ъ.  При этом 

верить сообщениям информагентств из Стамбула господин Матвиенко отказался. 
Примечательно,  что  объявленные  вчера  новые  условия  создания  мегаблока  не  нашли  должной  поддержки  у 

лидера НСНУ Вячеслава Кириленко, который вчера находился с рабочим визитом в Брюсселе. Узнав о содержании этих 
заявлений от корреспондента Ъ, господин Кириленко заметил, что "это не позиция партии". "Это личная позиция тех, кто 
сделал такие заявления, не более того!", – заявил Ъ господин Кириленко, еще не зная о том, что слова Виктора Балоги 
подтвердил президент. – Я выступал сторонником объединения демократических партий, но настаиваю, чтобы переговоры 
о ее создании ни в коем случае не велись до выборов, поскольку это будет помехой переговорам по созданию мегаблока, в 
частности, переговорам с "Правыцей". В то же время, лидер "Нашей Украины" ушел от ответа, имеют ли заявления Виктора 
Балоги своей целью вывести "Правыцю" из состава мегаблока. 

Как стало известно Ъ из источников, близких к руководству НСНУ, лидеры мегаблока планируют отказаться от 
сотрудничества с "Правыцей".  "С каждым днем становится все более ясно, что "Самооборона" и  "Правыця" вместе на 
выборы не пойдут, поэтому нам приходится выбирать, кто из них останется в блоке с "Нашей Украиной". Скорее всего, 
будет принято решение отпустить "Правыцю" в свободное плавание",– сказал источник.  Он отметил также, что главной 
проблемой  участия  "Правыци"  в  мегаблоке  являются  "непомерные  амбиции  лидеров  при  мизерном  рейтинге  их 
политических сил". Согласно последним результатам социологических опросов, рейтинг "Правыци" снизился до 0,6%. "И 
при  этом  они  недовольны  квотой  в  списке  в  21  процент  и  выдвигают  другие,  заведомо  невыполнимые  условия",  – 
недоумевает собеседник Ъ. 

Оранжевое становится коричневым
Кирилл Фролов

Президент Ющенко подписал указ о «праздновании столетия Р. Шухевича» и 30 июня это «празднование» должно 
состояться  на  общегосударственном  уровне.  Политическая  «канонизация»  оголтелого  нациста  свидетельствует  о 
радикальном перерождении  оранжевого  режима в  коричневый.  Так  считают  и  русские  организации и  местные советы 
Крыма  и  Донбасса,  выступившие  против  празднования  «юбилея»  и  наименования  улиц  в  честь  «героя  Украины»,  и 
еврейские организации. 

Шухевич был нацистом со стажем, завербованный еще в 1932 году (это к вопросу о том, что «бандеровцы» были, 
якобы,  и  против  красных,  и  против  коричневых,  как  пытается  заверить  «оранжевая»  пропаганда.  Политическая 
«канонизация» Шухевича «оранжевыми» - это вызов и Востоку Украины, ибо этот оголтелый нацист требовал уничтожения 
не только поляков, евреев, великороссов, но и  украинцев «небандеровцев», особенно восточных украинцев. Как известно, 
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бандеровцы уничтожили и сотни православных священников во главе с Киевским митрополитом Алексием (Громадским), не 
желавших уходить в раскольническую «Украинскую автокефальную церковь» из канонической Украинской Православной 
Церкви Московского Патриархата.

Таким образом, общегосударственное «празднование» юбилея Шухевича свидетельствует 
о перерождении «оранжевого» режима в «коричневый» и является фактором раскола Украины. 
Скорее всего, Ющенко посмертно даст Шухевичу звание «Героя Украины». 
Все это -  прекрасный шанс для антиоранжевых  сил показать избирателям реальность коричневой угрозы на 

Украине. Для того, чтобы было ясно, кто такой Шухевичса, что поднимает на щит Юшщенко, публикуем статью из киевской 
«Рабочей Газеты»

Возрадуйтеся и возвеселитеся...
К 100–летию со дня рождения Романа Шухевича
О,  Роман  Шухевич  был  славным  “вояком”  и  “великим  патриотом”.  Не  зря  же  наш  не  менее  патриотичный 

президент  и  главнокомандующий  Вооруженными  Силами  Украины  Виктор  Андреевич  Ющенко  во  время  недавнего 
празднования Дня Победы “среди светлых примеров единства и мужества нашего народа” назвал и его имя. Наряду с 
именами Николая Ватутина, Никифора Шолуденко, Александра Сабурова, Ивана Кожедуба...

И язык колом не стал!
Ведь Шухевич — среди убийц Николая Федоровича Ватутина! Он “очолював славну армiю героїв”, осуществивших 

и этот, и сотни тысяч других мерзких, подлых и страшных злодеяний на нашей земле.
Отличился же упомянутый выше “воитель” на всех этапах своего “героического” пути. Наиболее “яркими” были его 

“подвиги”, когда стремился, как и было определено в ОУН, обеспечить “фiреру-вождю” “нового свiтового порядку” “вiдплату 
за допомогу в усiм,  чим буде потребувати Нiмеччина”.  Такая “вiдплата”,  к  примеру, со стороны батальона “Нахтигаль”, 
заместителем командира которого был Р.Шухевич,  лишь в первые дни оккупации Львова исчислялась тремя тысячами 
жизней горожан, в частности, детей, женщин, стариков. Конечно, во имя “люксусового” будущего Украины. А как же иначе?

Не зря позже этот фашистский офицер два гитлеровских креста-ордена и медаль получил!
Впрочем, вся кровавая “одиссея” Р.Шухевича выразительно и строго документально очерчена в обширной главе 

книги В.И.Верещака “Правду не одолеть” (Издательство “Україна”, К., 2003 г. Тираж — 
1 тыс. экз.) “Командир “армии бессмертных”.  Правда и вымысел”.  Один из разделов этой главы и предлагаем 

вниманию наших читателей.
Злодеяния против мирного населения
Еще одна страница в истории УПА и ее командира Романа Шухевича — это участие “повстанцев” в геноциде 

мирного населения Украины, Белоруссии, Польши, России.
При рассмотрении этого  вопроса  необходимо учитывать  социальный состав  “армии бессмертных”,  то,  что ее 

наиболее  боеспособное  и  фанатично  настроенное  ядро  составляли  бывшие  полицейские,  причастные  к  уничтожению 
еврейского населения, а также бывшие активисты дивизии СС “Галичина”.

Если  принять  за  основу  данные  отечественного  ученого,  профессора  В.Масловского,  подсчитавшего,  что  в 
Галиции в подразделениях “вспомогательной” полиции насчитывалось 12 тыс. предателей своего народа, а на Волыни, 
соответственно, 8 тыс., то можно с полным основанием утверждать, что шуцманы составляли главную, наиболее жестокую, 
часть вояк УПА.

Так, один из руководителей Торчинской районной полиции В.Кревский в УПА был назначен заместителем шефа 
СБ провода ОУН “Москва”. Унтер-офицер 103-го Мациевского “шуцманшафт-батальона” Д.Корейчук стал шефом военной 
референтуры Колковского надрайонного провода ОУН, получив клички “Ткач” и “Ярош”. Комендант Острожецкой районной 
полиции А.Шпак впоследствии вынырнул в качестве одного из руководителей УПА под кличками “Осыка” и “Моряк”. Унтер-
офицер 105-го Тернопольского “шуцманшафт-батальона” Ф.Янюк возглавил Гороховский районный провод ОУН под кличкой 
“Захаренко”.

Полицай из поселка Ратно Волынской области А.Кошелюк в период службы у немцев собственноручно расстрелял 
около  сотни  мирных  граждан.  Принимал  участие  в  уничтожении  населения  села  Кортелисы,  получившего  в  народе 
наименование  “украинского Лидице”.  Позднее  ушел в  УПА.  В полиции и УПА был известен под  кличкой “Дорош” (см.: 
Яворiвський В. Вiчнi Кортелiси. К., 1981. С. 79). Полицай из Ковельской районной полиции Д.Степанюк стал шефом СБ 
районного провода ОУН... Список этих фашистских приспешников может занять многие страницы.

В  ходе  чистки  УПА  от  “неблагонадежных”  элементов,  проводившейся  по  требованию  “Чупринки”,  уповцы  из 
категории бывших полицейских,  сотрудников немецких оккупационных админорганов не только не пострадали, но даже 
заняли  более  высокие  места  в  оуновской  иерархии,  освободившиеся  после  ликвидации  “врагов  Украины”.  Стоит  ли 
напоминать читателю, что руки таких “достойников”, пополнивших УПА, были обагрены кровью сотен тысяч евреев, цыган, 
поляков и украинцев, убитых при установлении в Украине “нового мирового порядка”.

Но убивали не только бывшие полицаи. Убийство по политическим, этническим и чисто криминальным мотивам 
было обычным делом для уповцев. По крайней мере, так считают многие исследователи.

Как уже отмечалось, летом 1943 г. на северо-западе Украины усилились этнические чистки польского и остатков 
еврейского населения. Основанием для их проведения силами УПА стали решения 

3-й конференции ОУН, состоявшейся в феврале 1943 г. Антирусизм, антиполонизм, антисемитизм и антисоветизм 
легли в основу целого ряда постановлений конференции, регламентировавших отношения с “инородцами”.

Конференция одобрила намерение лидеров ОУН активизировать борьбу по устранению “чужаков” с украинских 
этнических территорий, что послужило оправданием многолетних кровавых злодеяний УПА на территории послевоенных 
Польши и Белоруссии. По указанию “Чупринки” многие документы, утвержденные на конференции, а также на 3-м большом 
сборе ОУН, будут уничтожены, поскольку они слишком компрометировали перед мировой общественностью украинских 
националистов. Во исполнение этих решений руководители ОУН-УПА издавали и рассылали своим подчиненным указания, 
ничего хорошего не сулившие представителям национальных меньшинств.
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Главным организатором геноцида поляков и евреев в этот период стал “Чупринка”, издавший специальный приказ, 
который гласил:

“К жидам относиться так же, как к полякам и цыганам: уничтожать беспощадно, никого не жалеть... Беречь врачей, 
фармацевтов,  химиков,  медсестер;  содержать  их  под  охраной...  Жидов,  использованных  для  рытья  бункеров  и 
строительства укреплений, по окончании работы без огласки ликвидировать...” 

(Prus E. Holokost po banderowsku. Wroclaw, 1995).
Подобный приказ “Чупринки”, имевший целью уничтожение поляков, предусматривал:
“В связи с успехами большевиков следует поспешить с ликвидацией поляков, под корень вырезать чисто польские 

села жечь, села смешанные — только польское население уничтожать. Здания польские жечь только в том случае, если они 
удалены  от  украинских  зданий  не  менее  чем  на  15  метров...  За  убийство  одного  украинца  поляками  или  немцами 
расстрелять  100  поляков...  Вести  разведку  среди  поляков,  выяснять  силу  сопротивления  и  степень  вооружения.  Для 
разведки использовать калек и детей... Если во время убийства поляков ошибочно будет убит украинец, виновник будет 
наказан смертью... Пароль: “Наша ночь, наш лес” 

(Plus E. Armia powstancsza csy kurenie rizunow? Wroclaw, 1997. S. 99).
Для  практического  осуществления  подобных  приказов  бандеровским  руководством  была  разработана 

специальная инструкция. Приведем выдержку из нее:
“Проводить  чистку  всего  элемента,  который  будет  представлять  угрозу  в  подсоветской  действительности. 

Использовать фронтовой хаос с целью массовой ликвидации враждебных элементов, а ими в первую очередь являются: а) 
организованные  члены  большевистского  подполья,  б)  партизанские  отряды,  в)  активные  симпатики  большевиков,  г) 
москали-пленные, которые политически активизируются, д) польский способный к борьбе руководящий элемент, который 
станет помогать советской оккупации...”

(Государственный архив Ривненской области 
(далее — ГАРО). Ф. Р-30. Оп. 2. Д. 16. Л. 112-114).
Ужасным мучениям подвергали “герои национально-освободительного движения” простых людей, попадавших в 

соответствии  с  фашистской  идеологией  в  разряд  “врагов  нации”.  Обратимся  к  конкретным  фактам,  приведенным 
исследователями и очевидцами массовых преступлений ОУН-УПА.

9 февраля 1943 г. бандеровцы из банды Петра Нетовича под видом советских партизан вошли в польское село 
Паросле близ Владимирца Ровенской области. Крестьяне, ранее оказывавшие партизанам помощь, радушно встретили 
гостей. Вдоволь наугощавшись, бандиты начали насиловать женщин и девушек. Перед убийством им обрезали груди, носы 
и уши. Потом стали мучить остальных жителей села. Мужчин перед смертью лишали половых органов. Добивали ударами 
топора по голове.

Двум подросткам, братьям Горшкевичам, пытавшимся позвать на помощь настоящих партизан, разрезали животы, 
отрубили ноги и руки, обильно засыпали раны солью, оставив полуживых умирать в поле. Всего в этом селе было зверски 
замучено 173 человека, в том числе 43 ребенка.

Когда  на  второй  день  в  село  вошли  партизаны,  они  увидели  в  домах  сельчан  груды  обезображенных  тел, 
лежавших в  лужах крови.  В одном из  домов на столе среди объедков и недопитых бутылок самогона лежал мертвый 
годовалый ребенок, голое тельце которого было прибито к доскам стола штыком. В рот ему изверги засунули недоеденный 
квашеный огурец.

Осенью 1943 г. вояки “армии бессмертных” убили десятки польских детей в селе Лозовая Тернопольского уезда. В 
аллее они “украсили” ствол каждого дерева трупом убитого перед этим ребенка. Как утверждает западный исследователь 
Александр Корман, трупы прибивались к деревьям таким образом, чтобы создалась видимость “венка”. Эту аллею надолго 
запомнили местные жители.

Свидетельница  Т.Р.  из  Польши:  “На  село  Осьмиговичи  11  июля  1943  г.  во  время  службы  Божьей  напали 
бандеровцы и поубивали верующих.  Неделю спустя напали на  наше село...  Маленьких  детей  побросали в  колодец,  а 
больших закрыли в подвал и завалили его. Один бандеровец, держа младенца за ножки, ударил его головой о снету. Мать 
того младенца орала, пока ее не пробили штыком”.

Ч.Б.  из  США:  “На  Подлесье,  так  называлось  село,  бандеровцы  замордовали  четверых  из  семьи  мельника 
Петрушевского, при этом 17-летнюю Адольфину тянули по каменистой сельской дороге, пока не умерла”.

Ф.Б. из Канады: “На наш двор пришли бандеровцы, схватили нашего отца и топором отрубили ему голову, нашу 
сестру прокололи колом. Мама, увидев это, умерла от разрыва сердца”.

Ю.В. из Великобритании: “Жена моего брата была украинкой. За то, что вышла замуж за поляка, 18 бандеровцев 
насиловали ее. Из этого шока она уже не вышла... утопилась в Днестре”.

Ю.Х. из Польши: “В марте 1944 г. на наше село Гута Шкляна, гмина Лопатин, напали бандеровцы, среди них был 
один по фамилии Дидух из села Оглядов. Убили пять человек, рубили пополам. Изнасиловали малолетнюю”. 

(Полiщук В. Гiрка правда. Злочиннiсть 
ОУН-УПА. С. 308–309).
А  вот  данные  из  книги  польских  исследователей  Ю.Туровского  и  В.Семашко  под  названием  “Преступления 

украинских националистов, совершенные в отношении польского населения Волыни 1939–1945 гг.”, изданной в Варшаве в 
1990 г.:

“Март 1943 г. В околицах Гуты Степанской, гмина Степань, уезд Костополь, украинские националисты обманом 
выкрали 18  польских  девчат,  которых  после  изнасилования  убили.  Тела  девчат  положили рядом,  а  на  них  положили 
ленточку с надписью: “Так должны гибнуть ляшки” (С. 32).

“11  июля  1943  г.  Село  Бискупичи,  гмина  Микуличи,  уезд  Владимир-Волынский.  Украинские  националисты 
совершили массовое убийство, согнав жителей в школьное здание. Тогда же зверски убили семью Владислава Яскулы. 
Палачи ворвались в дом, когда все спали. Топорами убили родителей и пятерых детей, положили всех вместе, обложили 
соломой из матрасов и подожгли. Чудом спасся только Владислав” (С. 81).
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“12 июля 1943 г.  Колония Мария Воля,  гмина Микуличи, уезд Владимир-Волынский. Около 15.00 ее окружили 
украинские националисты и начали мордовать поляков,  применяя огнестрельное оружие,  топоры,  ножи,  вилы и палки. 
Погибло около 200 человек (45 семей).  Часть людей,  около 30 человек,  живьем бросили в колодец и там убивали их 
камнями. Кто бежал, тех догоняли и добивали. Во время этой резни приказали украинцу Дидуху убить женщину-польку и 
двоих детей. Когда он не выполнил приказа, убили его, жену и двоих детей. Восемнадцать детей в возрасте от 3 до 12 лет, 
которые спрятались на хлебных полях, преступники переловили, посадили на грядчатую телегу, завезли в село Честный 
Крест и там поубивали, пробивали вилами, рубили топорами. Акцией руководил Квасницкий” (С. 91).

Несколько  примеров  подобного  характера  приведем из  уже  упоминавшейся книги  польского  ученого  Эдварда 
Пруса “Повстанческая армия или курени резунов?”

В округе Теража (уезд Луцк) бандеровцы 7 марта 1943 г. схватили на пастбище несколько польских детей, которых 
замордовали в ближайшем лесу. В Липниках (уезд Костополь) уповцы 5 мая 1943 г. трехлетнему Стасику Павлюку разбили 
голову о стену, держа его за ножки. 8 июня 1943 г. в селе Чертож-Водник (уезд Ровно) уповцы в отсутствие дома родителей 
замордовали троих детей Броневских: Владислава — 14 лет, Елену — 10 лет и Генриха — 12 лет. 11 июля в Калусове 
(Владимирский уезд) во время резни уповцы замордовали двухмесячного ребенка Иосифа Фили, разорвали его за ножки, а 
части тельца положили на стол.

Еще несколько архивных документов:
“Из протокола встречи митрополита УАПЦ Поликарпа (Сикорского) с генеральным комиссаром Шене 28 мая 1943 г. 

Говорит комиссар Шене:
“Национальные  бандиты  проявляют  свою  деятельность  также  в  том,  что  нападают  и  мордуют  безоружных 

поляков.  Согласно  нашим  подсчетам,  до  сего  времени  замордовано  15  тыс.  поляков!  Колонии  Янова  Долина  не 
существует”.

(ГАРО. Ф. Р-30. Оп. 2. Д. 16. Л. 198-201).
Из летописи отряда им. Колодинского (1943-1945):
“Дня  11.11  по  приказу  командира  Лайдаки  одна  сотня  (рота.  —  Авт.)  во  главе  с  Недотыпольским  идет  на 

ликвидацию польской колонии Хващевата. Около 22.30 чета (взвод. — Авт.) вместе с 30 крестьянами окружила колонию 
Хващевата. Ляхи из колонии вооружены лишь винтовками и то в незначительном количестве. Когда казаки стали окружать 
колонию, ляхи открыли огонь, однако, услышав очереди из пулемета, начали убегать. Со стороны, в которую побежали 
ляхи, был рой (отделение. — Авт.) Орленко. Там говорили на польском языке. Ляхи подумали, что это “свои”.  Орленко 
произнес: “Кто это стреляет?” К нему приблизился крепкий, лет около 45, лях и сказал: “Неизвестно, наверное, бульбаши”. 
Когда подошел ближе и сориентировался, к кому приблизился шагов на 6, стрелять уже было поздно. Он упал, задетый 
пулей из пулемета Медведя. Но был только ранен и начал отчаянно просить, говоря: “Панове сокирники, не стреляйте”. Вся 
колония сожжена, убито 10 ляхов... забрано 45 лошадей...”

(ГАРО. Ф. Р-30. Оп. 23. Д. 88. Л. 1-48).
В  результате  злодеяний  бандеровцев  к  концу  1943  г.  почти  все  польские  населенные  пункты  на  Волыни  и 

Ровенщине вместе с их жителями были стерты с лица земли. Поляков, проживавших в Галиции, подобная судьба постигла 
примерно с июня 1944 г., когда оккупантами была окончательно сформирована и вооружена УПА-“Захiд”.

Примеры подобных зверств оуновцев можно приводить бесконечно. Их жертвами становились не только поляки.
Летом  1944  г.  сотня  “Игоря”  наткнулась  в  Паридубском  лесу  на  лагерь  цыган,  бежавших  от  преследования 

гитлеровцев. Бандиты их ограбили и зверски убили. Резали пилами, душили удавками, рубили на куски топорами. Всего 
было уничтожено 140 цыган, в том числе 67 детей.

Страшной, мученической смертью умирали тысячи украинцев:
“Отчет полицейско-исполнительного отряда СБВР (служба безопасности войскового района) “Озеро” за период с 

13.01 по 4.05.1944 г. ...11. Арестовано 307 лиц:
а) за коммунизм — 111 лиц,
б) сексотство — 59 лиц,
в) НКВД — 67 лиц,
г) семьи — 70 лиц.
Вместе 307 лиц.
Предано казни 306 лиц. Освобождено из-под ареста 1 лицо. Все вещи ликвидированных переданы господарчему 

под расписку, часть отдана в отряд.
Слава Украине! Героям слава!
Ставка, 5.05.1944 г. Черный”
(ГАРО. Ф. Р-30. Оп. 2. Д. 31. Л. 51).
Подручные  Р.Шухевича  из  СБ  вели  беспощадную  борьбу  с  советскими  партизанами  и  подпольщиками.  В 

подтверждение приведем еще один документ из Ровенского архива:
“21.10.43 г. ...схвачено 7 большевистских разведчиков, которые шли из Каменца-Подольского на Полесье. После 

проведенного расследования получены доказательства, что это большевистские разведчики, и они уничтожены... 28.10.43 г. 
в селе Богдановка Корецкого района уничтожена учительница-доносчица...  В  селе Тростянец сожжен 1 дом и живыми 
брошена в огонь семья... Ставка. 31.10.43 г. Шеф 

Р. 1 В.Зима”.
Каждого украинца, который без злобы и вражды относился к советским воинам-освободителям, могла постигнуть 

страшная месть оуновцев. Районный проводник И.Реванюк (“Гордый”) рассказал такой случай:
“Ночью из села Хмызово привезли в лес сельскую девушку лет семнадцати, а то и меньше. Ее вина заключалась в 

том, что она вместе с другими сельскими девчатами ходила на танцы, когда в селе стояла воинская часть Красной Армии. 
“Кубик” увидел девушку и попросил у “Варнака” разрешения лично допросить ее. Он требовал, чтобы та созналась, что 
“гуляла” с солдатами. Девушка божилась, что этого не было. “А я сейчас это проверю,” — усмехнулся “Кубик”, заостряя 
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ножом сосновую палку. Через мгновение он подскочил к пленной и острым концом палки начал тыкать ей между ногами, 
пока не загнал сосновый кол в половой орган девушки”.

Такую же молодую девушку Мотрю Панасюк бандеровцы долго мучили, а затем вырвали из ее груди сердце.
Из села Волковыя в одну из ночей бандеровцы привели в лес целую семью. Долго издевались над несчастными 

людьми.  Затем,  увидев,  что жена главы семьи беременна,  разрезали ей живот,  вырвали из  него  плод,  а  вместо  него 
затолкали живого кролика.

В одну из ночей бандиты ворвались в украинское село Лозовую. В течение 1,5 часа убили свыше 100 мирных 
крестьян.  В  хату  Насти  Дягун  ворвался  бандит  с  топором  в  руках  и  зарубил  трех  ее  сыновей.  Самому  маленькому, 
четырехлетнему Владику,  отрубил руки и ноги.  В хате Макухи убийцы застали двоих детей  — трехлетнего  Ивасика и 
десятимесячного  Иосифа.  Десятимесячное  дитя,  увидев  мужчину,  обрадовалось  и  со  смехом протянуло  к  нему  ручки, 
показывая свои четыре зубика. Но безжалостный бандит полоснул ножом головку младенца, а его братику Ивасику топором 
разрубил голову.

После ухода вояк “армии бессмертных” из села в избе крестьянина Кузи на кровати, на полу и на печке были 
обнаружены мертвые тела. На стенах и потолке застыли брызги человеческого мозга и крови. Топор бандеровца оборвал 
жизни шестерых ни в чем не повинных детей: старшему из них было 9 лет, а младшему — 3 года. 

(см.: Замлинський В. Шлях чорної зради. С. 144).
Подобных примеров можно привести тысячи. Вот что рассказывал один из организаторов геноцида на землях 

Западной  Украины  уже  упоминавшийся  нами  командир  группы  УПА  Федор  Воробец  после  его  задержания 
правоохранительными органами:

“...Я  не  отрицаю,  что  под  моим  руководством  совершено  большое  количество  злодеяний  против...  мирного 
населения, не говоря уже о массовом уничтожении участников ОУН-УПА, подозреваемых в сотрудничестве с органами 
Советской  власти...  Достаточно  сказать,  что  в  одном  Сарненском  надрайоне,  в  районах:  Сарненском,  Березновском, 
Клесовском, Рокитнянском, Дубровецком, Высоцком и других районах Ровенской области и в двух районах Пинской области 
Белорусской ССР — подчиненными мне бандами и боевиками СБ, согласно полученным мной отчетам, в одном 1945 году 
уничтожено шесть тысяч советских граждан...”

(Уголовное дело Ф.Воробца. Хранится в Управлении СБУ по Волынской обл.).
Оуновцы, как отмечают некоторые отечественные исследователи, творили то, до чего не мог додуматься даже 

сталинский  режим.  Например,  они  ввели  в  практику  физическую  ликвидацию  больных  венерическими  заболеваниями. 
Историк В.Сергийчук в одной из своих книг приводит выдержки из указания окружного провода ОУН о подготовке к зиме 
1946-1947 гг., в котором ставится задача:

“Людей, зараженных болезнью, расшифровывать перед всем населением данного села. Запретить зараженным 
интимные встречи с другими, здоровыми. За невыполнение этого приказа карать смертью как такого, который сознательно 
старается уничтожить живой и здоровый национальный организм...

К членам и повстанцам применять следующее:
1.Провести медосвидетельствование.
2.  Больных расшифровать в данной местности между кадрами и под угрозой смерти запретить им встречи с 

другими.
3.  Когда  это возможно,  дать медпомощь.  Если болезнь запущена — дать пистолет и гранату и пусть  идет и 

убивает большевистских руководителей. Он и так для нации уже потерянный”. 
(Сергiйчик В. Десять буремних лiт. К., 1998. С. 545).
Господствовала практика уничтожения собственных раненых, если была угроза попасть в руки противника. Многие 

раненные в бою вояки УПА, зная, что их ждет неминуемая смерть от рук своих же руководителей или эсбистов, стрелялись 
собственноручно.

В послевоенные годы оуновцы использовали любую возможность для продолжения этнических чисток.  В этих 
целях они буквально охотились за остатками еврейского и польского населения. Когда же этнических поляков в западных 
областях  Украины  почти  не  осталось,  они  переключились  на  “москалей”  —  представителей  русского  этноса. 
Подтверждением сказанному служат многочисленные архивные документы. Один из них — “Инструкция”, изъятая из схрона 
районного проводника Александрийского района “Сагайдачного”. “Инструкция” требовала от бандитов:

“а)  Сельскую  администрацию  из  русских  (с  востока),  как  председателей  сельсоветов,  секретарей  и  т.д.  и 
председателей колхозов, — расстреливать.

б)  Сельскую  администрацию  из  украинцев  (с  востока)  выслать  после  предупреждения,  чтобы  за  двое  суток 
убрались, если не послушают — расстреливать.

2. К вопросу вывезенных семейств в Сибирь организовать ответные акции.
а) Расстреливать русских районной администрации. Партийцев, комсомольцев — невзирая на их национальность.
б) Выгнать из сел учителей, врачей разного рода... с востока. Выслать после предупреждения, чтобы в течение 48 

часов выбрались. Не послушают — расстреливать.
в)  Не  допустить,  чтобы на  местах вывезенных в  Сибирь  семей осели москали,  если осядут  — жечь хаты,  а 

москалей расстреливать.
г) Подрывать курьерские поезда.
Во время акции нанести удар по гражданской агентуре — в каждом селе ликвидировать не менее 3 активных 

сексотов...
Эти акции п. 1 и 2 начать 5 августа, а закончить как можно быстрее. Июль 1948 г....”
(Инструкция хранится в СБУ).
Бандеровцы,  совершенствовавшие  мастерство  палачей  в  подразделениях  немецкой  полиции  и  войсках  СС, 

буквально изощрялись в искусстве мучить беззащитных людей. Примером им служил “Чупринка”,  всячески поощрявший 
подобные занятия.
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Когда весь мир залечивал раны, нанесенные человечеству самой страшной из всех прежних войн, головорезы 
Шухевича на западноукраинских землях лишили жизни более 80 тыс. человек. Преобладающее большинство из погибших 
были  далекими  от  политики  мирными  людьми гражданских  профессий.  Значительный процент  среди  погибших от  рук 
националистических убийц составили невинные дети и старики.

По  подсчетам  В.Масловского,  деятельность  фашистских  оккупантов  и  их  пособников  из  лагеря  ОУН  в  годы 
Великой Отечественной войны только в Западной Украине стоила двух миллионов человеческих жизней. От рук карателей в 
этом регионе, считает ученый, погибло 800 тыс. евреев, 200-220 тыс. поляков, свыше 400 тыс. советских военнопленных, 
свыше 500 тыс. местных украинцев .

(см.: Масловський В. Трагедiя галицького єврейства. Львiв, 1997. С. 55).
И это далеко не полные данные. Если учесть, что перед войной только в Волынском воеводстве из 2 млн 85 тыс. 

600 жителей проживало 9,9% евреев и 16,6% поляков (см.: Turowski J. Pozoga. Walki 27 Wolynskiej Dywizji AK. Warszawa, 
1990. S. 7), которые в большинстве своем погибли в результате 

этнических чисток, проводившихся ОУН, количество жертв было значительно большим.
* * *
Таковы  лишь  некоторые  факты.  Действительно  —  “свiтлi  приклади  єдностi  i  мужностi”...  Может,  у  Виктора 

Андреевича Ющенко действительно есть основания присвоить Р. Шухевичу звание Героя Украины (посмертно)?
P.S. Среди многих прочих талантов наш президент обладает еще одним, особенно ярким, — бередить старые 

раны, рвать на части общество, раскалывать страну. Этот материал уже был подготовлен к печати, когда Украину облетела 
“благая” весть: Виктор Андреевич издал Указ “Про вiдзначення 100-рiччя вiд дня народження Романа Шухевича”. Конечно 
же, “визначного вiйськового та полiтичного дiяча”.

Возрадуйтеся и возвеселитеся...
Заявление Политсовета Партии регионов относительно политической ситуации в Украине и задач Партии 

регионов
Уверенное увеличение темпов роста экономики, реальное повышение уровня жизни людей, эффективная внешняя 

политика, установление гражданского мира - это неполный перечень достижений общей работы Коалиции национального 
единства в Верховной Раде Украины и сформированного парламентом Кабинета Министров Украины. 

Безответственные  действия  лидеров  так  называемой оппозиции в  парламенте  и  обанкротившихся  политиков, 
которые стараются  во  что  бы то  ни  стало  продолжить  свою политическую карьеру,  многочисленные  нарушения  норм 
Конституции и  законов  Украины со стороны Президента Украины и его окружения искусственно создали политический 
кризис в обществе, поставили страну на грань острого гражданского противостояния и установления диктатуры. 

В  такой  определяющий  для  государства  момент  Партия  регионов,  как  ведущая  политическая  сила,  которая 
защищает интересы миллионов граждан из всех регионов страны, обязана использовать все имеющиеся возможности для 
сохранности единства Украины, возвращения ее на путь безусловного соблюдения Конституции и Закона всеми ветвями 
власти. 

Партия регионов, как политическая сила, которая возложила на себя ответственность за состояние в обществе, за 
будущее Украины, обязана действовать взвешенно, считая главным будущее государства. 

Анализируя программные лозунги так называемой оппозиции, с которыми она идет на внеочередные выборы, 
способы действий, которые применяются ею для захвата власти, можно увидеть, что никаких выводов из своей неудачной, 
а временами - преступной деятельности она не сделала. 

Мы считаем, что украинский народ, как единый источник власти в Украине, даст справедливую оценку действиям 
всех политических сил и политиков. 

Партия регионов убедительно доказала свою способность разработать и реализовать эффективную Программу 
развития Украины. Это дает нам веские основания быть уверенными в убедительной победе на внеочередных выборах 30 
сентября 2007 года. 

Наша общая с партнерами по Коалиции победа даст возможность снова создать правящую Коалицию в Верховной 
Раде,  сформировать  коалиционное  Правительство  и  продолжить  реализацию  программных  целей  Партии  регионов 
относительно  социально-экономического  развития  Украины,  улучшения  благосостояния  граждан,  возвращения  доверия 
людей к государству и установления народовластия. 

Засекреченный «гуманитарный вопрос»
28.06.2007. www.2000.net.ua

Владимир Корнилов

«Оранжевые» вновь прячут тему о языке, готовя новый виток украинизации после выборов
Избирательная кампания уже стартовала для всех основных участников предвыборной гонки — и тех, которые 

твердо решили выбирать 30 сентября, и тех, кто все-таки надеется, что выборов не будет. И как обычно во время любой 
избирательной кампании в Украине, остроту набирает языковой вопрос. 

Конечно,  все  мы  знаем,  что  этот  вопрос  никуда  не  пропадает  и  между  выборами.  Но  украинские  политики 
реагируют  на  него  всегда  очень  любопытно.  Представители  одного  политического  лагеря  вспоминают  об  этой  теме 
исключительно во время выборов, напрочь забывая о ее существовании в период между кампаниями. Представители же 
другого лагеря, наоборот, между выборами только тем и занимаются, что борются с русским языком, но как только дается 
старт  кампании,  они  сразу  стыдливо  опускают  глаза  и  призывают  «не  использовать  язык  в  качестве  политического 
инструмента». 

«Не акцентируя внимание» 
Вот  и  сейчас,  стоило  дать  несколько  фальстартов  и  парочку  стартов  предвыборной  кампании,  как  вновь 

заговорили о «надуманности языковой проблемы», о том, что ее использование — «спекуляция», о необходимости «снять с 
повестки дня языковой вопрос» и т. д. Например, недавно Луценко в Днепропетровске призвал свой как бы «мегаблок» «не 
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акцентировать внимание на гуманитарных вопросах» в ходе предвыборной кампании  .  Причем любопытно, что в 
«гуманитарные» бывший милиционер записал не только язык, но и реабилитацию УПА, и даже вопрос НАТО! Представляю, 
как бы удивились в Североатлантическом альянсе, когда узнали бы об этом. Может, теперь и учения «Си-бриз» в ведение 
Министерства культуры передадим на период предвыборной кампании? 

Любопытно, что в Западной Украине Луценко радостно говорил об «украинских повстанцах», которые ему должны 
были патроны подавать. 

Логика рассуждений «оранжевых», когда дело касается языка, поражает. Данная тема, мол, никого в стране не 
интересует,  но  стоит  дорваться до  власти  — и  просто  руки  чешутся запретить  русский  язык  в  кино,  украинизировать 
оставшиеся школы с преподаванием на русском языке и пр., провести языковые чистки среди чиновников. Но если все это 
делается сразу после выборов, то почему об этом надо молчать в предвыборную страду! 

Смотрите, как нам нахраписто навязывают идею вступления в НАТО, против которой выступает украинский народ. 
Объясняют это тем, что данный народ якобы поддержал внешнеполитический курс Ющенко, проголосовав за него в 2004-м. 
Тот  факт,  что  Ющенко  нигде  —  ни  в  программных  документах,  ни  в  предвыборных  заявлениях  —  не  говорил  о 
необходимости  Украины  вступить  в  альянс,  не  смущает  никого.  В  самом  деле,  зачем  «акцентировать  внимание»  на 
«гуманитарном вопросе НАТО» во время выборов, если он «раскалывает нацию»? Гораздо легче бросить в народ лозунг 
«Бандитам — тюрьмы!», а уже после выборов объявить «объединенной» этим лозунгом нации, что теперь она стройными 
рядами следует в НАТО... Такой вот честный подход. 

«Регионалов» толкают к отказу от идеологии 
На прошлой неделе в программе «Пять копеек» на «5-м канале» собрали ведущих украинских политологов и 

политтехнологов с целью обсуждения предвыборной тактики и стратегии. Они тоже стали твердить эту «аксиому», что, мол, 
на этих выборах вопросы, которые «раскалывают нацию», не будут использоваться. Ясно, что «оранжевые» хотят убедить 
Партию регионов в необходимости отойти от лозунгов поддержки русского языка или федерализма. И потому будут долго, 
публично и непублично, убеждать «регионалов» в том, что эти лозунги не надо использовать ни на выборах, ни после них. 

А в чем тогда отличие программ «Нашей Украины», Партии регионов, БЮТ, «Самообороны» и т. д., если вопросы, 
которые вызывают идеологические разногласия между ними, не будут задействованы? На основе каких критериев должен 
основывать свой выбор рядовой избиратель? 

Если сейчас «регионалы» прислушаются к «добрым советам» со стороны и сузят свою платформу до социально-
экономической тематики, они могут запоздать, но никуда не денутся от своей идеологии. Поскольку это — идеология их 
электората. Избиратели ПР никуда не делись, они осознают опасность «оранжевого» реванша, осознают даже лучше, чем 
некоторые ведущие фигуры в партии, и будут требовать от «регионалов» озвучивания этой идеологии. Либо отвернутся от 
нее в пользу иных, более идеологичных политических сил. Конечно, далеко не все, но и не такая уж маленькая часть, как 
это некоторым кажется. 

И  пусть  самих избирателей  не  сбивает  с  толку  тот  факт,  что  какая-то  из  «оранжевых»  политсил по  призыву 
Луценко скромненько сняла «гуманитарные» вопросы со своих знамен. Слава богу, у нас есть опыт и 2004-го, и 2006 года. 

Опять империя виновата 
Тот факт, что, сняв языковой вопрос с повестки дня на выборах, «оранжевые» не собираются снимать его со своей 

каждодневной повестки,  подтверждается тайной подготовкой  в  недрах совета  по  вопросам культуры и духовности при 
Президенте Украины проекта Концепции государственной языковой политики. Возглавляет совет Николай Жулинский. 

Казалось бы,  что может быть секретного в  вопросах языка? Но подготовку документа сторонники президента 
засекретили так,  как не делают ни с  одним из  документов,  касающихся НАТО. Наверное,  именно для того,  чтобы «не 
акцентировать внимание» на этом в период выборов, а навязать доверчивым избирателям свое решение вопроса уже 
после? 

Наверняка многие помнят, что «оранжевые» пытались год с небольшим назад устроить что-то вроде публичной 
дискуссии  вокруг  такого  документа.  Тогда  на  сайте  Минюста  был  вывешен  проект,  составленный  в  духе  пещерной 
русофобии. Но ввиду приближающихся выборов-2006, а затем кампании по объявлению русского языка региональным по 
всему юго-востоку Украины такой одиозный документ был команде Ющенко не с руки. А посему его тихонечко сняли с 
обсуждения. 

А ведомство Жулинского начало работать над новым текстом. На этот раз уже без излишней публичности. 
Думаю, до выборов-2007 уровень закрытости этого документа не изменится. 
Но в нашей стране все тайное становится явным.  Мне удалось ознакомиться с  проектом. Скажу,  что он чуть 

сокращен и смягчен по сравнению с предыдущим документом, но в целом его душок остался прежним. Вновь составители 
проекта  пишут:  «Особо  масштабную  ассимиляторскую  политику  осуществляла  Российская  империя  в  двух 
ипостасях — самодержавной и коммунистической — под лозунгами борьбы с «малороссийским сепаратизмом» и 
«украинским буржуазным национализмом». 

Авторы проекта обвинили коммунистический режим в русификации. Особенно, конечно, Восточной Украины, где 
якобы «в послевоенный период» была закрыта масса украинских школ. 

При  этом,  конечно,  Жулинский  и  К  не  задаются  вопросом:  а  кто  эти  школы  там  открыл,  если  не  та  самая 
«русификаторская» советская власть? Ведь на 1917 год в некоторых регионах Восточной Украины (например, в Донбассе) 
не было (причем никогда) ни одной украинской школы! В 1921 г. в Донецкой губернии было 2250 русских и 5 украинских 
школ. К 1932 г. вследствие насильственной украинизации в Сталинской (Донецкой) области из 2239 школ 1760 (78,6%) уже 
были украинскими и 207 (9,2%) — украинско-русскими. Что же это за империя такая, которая так стремительно, вопреки 
воле «порабощенного» народа, насаживает не «имперский» язык, а язык «колонии»! И почему эти цифры, эти периоды 
истории «не замечаются» теми, кто голословно обвиняет «империю»? 

Неплохо с этими цифрами было бы ознакомить и некоторых функционеров на местах.  А то недавно депутат 
Донецкого  облсовета  Волобуева  сделала  «открытие»:  «Выясните  причины,  почему  нам  тяжело  разговаривать  на 
украинском языке  на  территории государства  Украина.  Только  потому,  что  75  лет  назад,  когда  создавалась  Донецкая 
область,  самая  интернациональная  область,  в  которую  приехали  все  национальности  всего  СССР,  и  здесь,  когда 
правительство УССР недосмотрело , образовывались русские школы». 
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Пусть местный депутат изучит собственную историю и откроет для себя другую истину: как раз 75 лет назад был 
разгар  жуткой  по  своим  масштабам  и  методам  украинизации  русскоязычного  края.  Правительство  УССР  так 
«досматривало», что через череду репрессий прошло немало и учителей, и преподавателей, и просто жителей Донбасса, 
которые не хотели или не могли подстраиваться под очередную кампанейщину. Так в чем же вина той «империи», о которой 
пишут  составители  языковой  концепции?  В  том,  что  русифицировала  Украину,  или  в  том,  что,  наоборот,  насаждала 
украинизацию? 

Сейчас,  как  и  в  предыдущем  проекте,  авторы  языковой  концепции  предусмотрели  обязательность  знания 
украинского языка для всех граждан страны:  «Граждане Украины должны владеть украинским языком как языком 
своего гражданства и использовать этот язык во всех сферах общественной жизни» . 

Интересно,  и  что  же  делать  будем  с  теми  гражданами,  которые  на  сегодняшний  день  не  овладели  своим 
неродным, но государственным языком? Устроим повальные экзамены для пенсионеров и начнем лишать их гражданства? 
Тех  самых  людей,  которые  практически  и  создавали  эту  страну?  Так,  может,  если  такие  проекты  существуют,  и  они 
настолько значительно могут повлиять на судьбу нынешних пока еще граждан страны, все-таки предложим данные проекты 
для  обсуждения?  Причем  именно  сейчас,  во  время  выборов,  а  не  после  них,  когда  повлиять  на  мнение  чиновников 
общественность уже не сможет! По-моему, так будет честнее, чем по сценарию Юрия Луценко. 

Зачем украинскую армию учат арабскому языку? 
Не думаю, что я открываю что-то новое для постоянных читателей «2000», поскольку они прекрасно понимают 

истинные устремления националистов. Недавно на международной научной конференции в Ливадии глубоко уважаемый 
мною крымский историк и политолог Андрей Мальгин, делясь своими впечатлениями от общения с киевскими коллегами, 
предположил, что план националистов заключается не в искоренении русского языка из быта или с улиц, а в том, чтобы 
сделать украинский языком «элиты». 

Я не согласился с ним, приведя конкретные примеры. В том-то и беда, что  цель националистов — не просто 
изъять русский язык из школ или вузов, а полностью искоренить его в нашей стране . 

При  этом  для  Запада  «оранжевые»,  конечно  же,  стараются  выглядеть  невинными  сторонниками  защиты 
демократических, в том числе языковых, прав населения. 

Мало кто обратил внимание на уникальный документ, принятый на днях Президентом Украины. Называется эта 
обширная бумага «Целевой план Украина — НАТО на 2007 год». Как это ни парадоксально, сей документ содержит не 
сугубо милитаристские идеи и планы по приведению украинской армии к стандартам альянса. В плане немалое внимание 
уделяется и...  языковой тематике.  То есть для внутреннего пользования эта тема «неактуальна»,  а для Запада о ней 
забывать нельзя. 

Вы будете удивлены,  но,  судя по подписанному президентом документу,  в Украине активно «продолжается 
работа по реализации...  Европейской хартии региональных языков или языков меньшинств»  !  Да-да, той самой 
хартии, существование которой «оранжевые» чуть ли не отрицают, заявляя, что речь идет не о языках меньшинств, а о 
«миноритарных  языках»!  Тех  самых  региональных  языках,  о  которых  Ющенко  заявил:  «Что  касается  статуса  так 
называемого регионального языка, то такого статуса не существует ни в одном из украинских законов». Вот так! 

А теперь президент подписывает документ, где отчитывается перед НАТО и Европой:  «На постоянной основе 
информируется общественность о состоянии имплементации положений Хартии» . 

Интересно, и что же общественность слышала от Ющенко и его соратников по поводу имплементации положений 
этого документа?! Или постоянные заявления о недопустимости придавать какому бы то ни было языку регионального 
статуса  и  требования  прокуратуре  оспорить  решения  местных  органов  власти  по  этому  поводу  —  это  и  есть 
«информирование на постоянной основе»? 

«Реализация государственной политики в этой сфере, — говорится далее в документе, — осуществляется 
путем адаптации национального законодательства, практической деятельности центральных и местных органов 
власти» . 

Подчеркиваю,  это  уже  не  документ,  подготовленный  Жулинским  или  Минюстом.  Под  этим  документом  стоит 
личная подпись Президента Украины! Хотя бы для Европы он признает существование в нашей стране Европейской хартии 
и тот факт, что местные органы власти обязаны практически осуществлять ее. Так что прокуратуры могут отныне оставить 
свои попытки оспорить решения местных советов о региональном статусе русского языка ввиду их неправомочности делать 
это — как видите, президент уже не против. 

Я не раз уже писал, что истинной целью современных украинизаторов является не борьба за украинский, а в 
первую  очередь  борьба  против  русского  языка.  Это  лишний  раз  подтверждает  и  подписанный  президентом  План 
сотрудничества  с  НАТО,  где  отдельным  блоком  выделены  вопросы языковой  подготовки  личного  состава  украинской 
армии. Активно борясь против применения офицерами и солдатами русского языка, заменив на кальки с польского термины 
и даже многие команды,  националисты теперь взялись за обучение иностранным языкам офицеров,  которых согласно 
плану собираются тестировать по стандартам НАТО. 

Для  личного  состава  украинской  армии  отныне  вводятся  курсы  интенсивного  обучения  английскому, 
французскому,  турецкому и арабскому языкам!  Ладно,  и  Франция,  и  Англия,  и  Турция — члены НАТО.  Но почему 
арабский-то?! Куда готовятся засылать украинскую армию? Вроде бы НАТО пока еще в арабских странах операции не 
проводит. Или, может, Ющенко знает о какой-то готовящейся операции, о которой пока еще в альянсе вслух не говорят? 

Этот план должен быть особенно тщательно проанализирован оппонентами «оранжевых». Тем более что там 
довольно скромненько  оглашены такие планы,  о  которых особо вслух не говорят,  но  они представляют  значительный 
общественный  интерес.  Особенно  в  период  предвыборной  кампании  народу  будет  любопытно  узнать,  например,  что 
Ющенко  дал команду органам власти  «изучить  вопрос об участии  Украины в международных силах  содействия 
безопасности  под  эгидой  НАТО  в...  Исламской  Республике  Афганистан»!  То  есть  наших  солдат  уже  готовятся 
отправлять в тот самый Афган, который у значительной части населения ассоциируется с потерями и скорбью! 

Команда «изучить вопрос» уже  дана главой  державы,  а  его  недавние советники  рекомендуют  «гуманитарные 
вопросы» вроде НАТО не обсуждать в ходе выборов. То есть «окончательное решение» данного вопроса нам преподнесут 
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как печальный факт в виде отправки украинцев в Кандагар? И чем подобный механизм келейного решения судьбоносных 
проблем отличается от печальных решений 1979 года? 

Мы не можем ждать 30—40 лет 
Может, я несколько отвлекся от основной темы. Но раз уж в команде Ющенко вопросы НАТО и языка включили в 

один блок, то, надеюсь, читатели простят меня за это. Возвращаясь все же к языковой теме, повторюсь: никуда нам не 
деться от того, чтобы эту тему активно использовали на выборах. К сожалению, в том числе и в спекулятивных целях. Так 
будет до тех пор, пока русский язык в нашей стране не уравняют в правах с украинским. 

Понимаю и разделяю разочарование тысяч украинских избирателей, которые, год от года голосуя за партии или 
политиков,  отстаивающих  на  выборах  идею  придания  русскому  языку  статуса  официального,  не  видят  практического 
результата  своего  волеизъявления.  Но  при  этом советую всем вспомнить  2005 год,  заявления «гуманитарного»  вице-
премьера  Кириленко  о  языковых  чистках  среди  чиновников,  решения  «оранжевого»  Кабмина  об  обязательном 
дублировании  фильмов  на  украинский  язык,  попытки  украинизации  Крыма  президентским  «наместником»  Матвиенко, 
проект закона «О языках», запрещающий даже русский театр в Украине. И так далее, и тому подобное! 

Да, конечно, нужно бороться за права русского языка и требовать от партий другой Украины выполнения своих 
предвыборных  обещаний  о  повышении  статуса  русского  языка,  выбирать  те  из  них,  которые  будут  на  практике 
реализовывать идеологию большинства избирателей. Но при этом надо думать и о том, к чему может привести полное 
разочарование и последующее за ним равнодушие, неучастие в голосовании, возвращение к власти людей вроде Луценко, 
Кириленко или Матвиенко. 

Хочу добавить и немного позитива. Все-таки многолетние общественные усилия не остались без результата. Тема 
русского языка и защиты прав русскоязычных граждан в Украине в кои-то веки не заглохла сразу после выборов 2006 года. 
Об  этом  свидетельствует  череда  международных  конференций  и  «круглых  столов»,  посвященных  этой  тематике,  в 
последнее время. Они были запланированы задолго до украинского кризиса и не придумывались под досрочные выборы-
2007. Несколько недель назад (пожалуй, впервые на высочайшем уровне) в Москве прошла международная конференция, 
посвященная статусу русского языка в ближнем зарубежье. Там особенно живо обсуждался вопрос, касающийся Украины. 
Затем в Ялте состоялась упомянутая выше конференция. Ряд «круглых столов» по этой тематике собирался и в Киеве. 

Впервые  Россия  сформулировала  вопрос  о  необходимости  поддерживать  русский  язык  в  странах  ближнего 
зарубежья не только декларативными заявлениями. На упомянутой конференции в Москве (а она проходила под эгидой 
вице-премьера  России  Дмитрия  Медведева  и  министра  иностранных  дел  Сергея  Лаврова)  по  предложению  депутата 
госдумы Константина Затулина в конечную резолюцию был включен пункт о необходимости принятия Декларации о русском 
языке.  Ее целью должно быть закрепление как  обязанности всех государственных служб при ведении международных 
экономических и политических переговоров учитывать вопрос защиты прав русскоязычных граждан соседних с Россией 
стран. 

Практически  на  всех  упомянутых  мною  форумах  (как  на  российских,  так  и  на  украинских)  речь  шла  о 
необходимости создания сети правозащитных бюро для отстаивания языковых прав украинского населения. Пока что это — 
только намерения. Очень надеюсь, что Россия, впервые сформулировав эти вопросы на государственном уровне, перейдет 
к их практическому осуществлению. Хотя, как правильно заметила глава Украинской ассоциации преподавателей русского 
языка и литературы профессор Кудрявцева, очень важно, чтобы мы сами здесь не считали данный вопрос исключительно 
вопросом российско-украинских отношений. В первую очередь это — наш с вами внутренний вопрос, это вопрос защиты 
прав наших детей и внуков. 

На московской конференции после моего чересчур эмоционального выступления о языковой ситуации в Украине 
ко мне подошел французский профессор, преподающий русский язык в Сорбонне. Он искренне посочувствовал нам, но при 
этом добавил: «Скажите, а вам не кажется, что лет через 30—40 все это пройдет само собой? Вот, например, в Алжире 
после тяжелой колониальной борьбы кинулись искоренять все французское, включая язык. А прошло 30 лет — и теперь там 
все изучают французский, все учреждения работают по-французски. Может, и в Украине все будет так же?» 

Я согласился с тем, что, конечно, рано или поздно у нас эта ситуация тоже стабилизируется. Иначе просто не 
будет  единого государства Украина.  Но при  этом я возразил профессору:  «Понимаете  ли,  моему ребенку  уже  сейчас 
запрещают смотреть мультфильмы на его родном языке. Мой ребенок уже  сейчас  не может получить образование на 
своем родном языке. И в этой связи ждать 30—40 лет я не могу». 

Конечно, это наше дело. И надеяться на помощь Москвы, Евросоюза или Сорбонны мы не должны. Как не должны 
позволять политикам обманывать нас, спекулируя языковой тематикой или пряча ее с глаз долой в период предвыборной 
кампании. 

Диферсификация транспортировки энергоносителей не снимает 
угрозу создания на Украине антироссийского государства

Кирилл Фролов
Россия одерживает победы. И на энергетическом, и на спортивном, и на гуманитарном фронте. Русская Церковь 

воссоединилась, планы антироссийских энергетических альянсов срываются, Олимпиада пройдет в Сочи. 
На этом фоне главной проблемой российской геополитики является Украина.
Строительство  новых  трубопроводов  вокруг  Украины  не  снимает  угрозу  строительства  на  Украине 

антироссийского государства. 
Которое будет создано, если будут реализованы планы В. Ющенко по свертыванию политической реформы и 

реализован  реванш  «оранжевых»  на  «досрочных  парламентских  выборах»  .Президент  Украины  пытается  убедить 
российское общество в том, что никаких антироссийских планов у представляемых им политических сил нет. В течение всей 
недели в крупнейших российских СМИ публиковались пространные интервью В. Ющенко, в которых он намекал на близость 
украинских трубопроводов к российским месторождениям. Очевидно, что весть о строительстве «Южного потока» не на 
шутку вспугнула украинских транзитеров, Вероятно, президент Украины вспомнил о проектах допуска украинских кампаний к 
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разработке российских природных ресурсов. Однако, такой допуск возможен только в случае геополитического разворота от 
НАТО, федерализации , государственного двуязычия и прекращения авантюр

С созданием «Поместной украинской церкви». Но Виктор Ющенко и не думает отказываться от антироссийского 
геополитического выбора. Об этом свидетельствует и недавний саммит ГУАМ, и заявления Ющенко в этих самых интервью 
в российских изданиях, в которых он гордится совершенным им переворотом. 

Может,  президент  Украины  обнадежен  докладами  своих  протеже  типа  вице-мэра  Севастополя  Владимира 
Казарина, который призывает Россию отказаться от увязки своих экономических отношений с Украиной с политикой Киева в 
гуманитарной и геополитической сферах. Но в Москве не настолько глупы, чтобы слушать советы Казарина отказаться от 
национальных  интересов  и  предать  соотечественников.  Тем  более,  что  с  диверсификацией  Россией  энерготранзита 
аргументов у Москвы становится все больше. 

Ну не считать же сменой цивилизационных  геополитических ориентиров решение о снятии «черных списков» 
российских  политиков  и  экспертов,  которое  означает  лишь  констатацию  абсурдности  практики  списков  «нон-грата»  за 
политические взгляды.

Неужели В. Ющенко не понимает, что в Москве изучают список «Мегаблока имени Ющенко »  в составе «Нашей 
Украины-Народной Самообороны и Украинской Правицы», где объединились самые оголтелые антироссийские политики 
типа В. Кириленко, пытавшегося протащить постановление Кабмина о запрете объявлений транспорта на русском языке.?

Итак, каковы же перспективы «оранжевого реванша»?
Начнем с того, что подготовка к «досрочным выборам» идет полным ходом, но решения ЦИК, о том, могут ли 

приступить  к  работе  новые  депутаты,  которые,  согласно  законодательству  Украины,  должны  занять  место   сдавших 
мандаты «Нашеукраинцев и «БЮТовцев», так и нет. Значит, в любой момент могут быть признаны новые депутаты Рады, в 
ней  не  будет 151 сдавшего мандат.  Тогда судьба  выборов  непонятна.  А это –  углубление "двоевластия"  объективное 
ослабление  киевского центра , повышение популярность идей федерализации Украины..

Что касается федерализации, то ее неизбежность начинают понимать и «оранжевые» - реанимация  кучмовского 
проекта  «двухпалатного  парламента»  -  тому  свидетельство.  Другое  дело,  что  сейчас  «Совет  федерации  Украины» 
пытаются сделать назначаемым Ющенко.. Срыв «досрочных выборов» - необратимый удар для В. Ющенко.

1. Члены ЦИК от коалиции дружно отказываются от своих должностей. Если строго придерживаться закона, мы 
получаем абсолютно патовую ситуацию. Верховная Рада, по логике Секретариата Президента, уже нелегитимна и не может 
собираться даже теоретически ("восстановить" депутатство уже нельзя). А легитимный состав ЦИКа может быть утвержден 
только Радой и никем иным.  Никакого другого органа, подменяющего собой ЦИК,  президент назначить не может даже 
теоретически.

2. Члены ЦИК, не слагая своих полномочий, просто бойкотируют его заседания, делая невозможным проведение 
выборов.

3. Какие-нибудь суды (любых инстанций) признают решение съездов или съезда БЮТ и НУ нелегитимными. А 
значит  Рада  не  теряла  своих  полномочий.  Кроме  того,  по  решению  судов  ряд  кандидатов  в  депутаты  из  как  бы 
"обнуленных" списков БЮТ или НУ могут заставить ЦИК зарегистрировать их депутатами. 

4.  Проигравшая  сторона  (ПР-КПУ  или  НУ-БЮТ)  не  регистрирует  своих  150  депутатов.  Таким  образом,  Рада 
изначально нелегитимна. И после первого месяца нужно будет проводить новые досрочные выборы.

5. Досрочные выборы срываются из-за неявки 50% избирателей. В таком случае, сразу должны быть назначены 
новые досрочные выборы уже без порога явки.

Что же ждать в случае выборов? 
 В Партии Регионов имеет место разное видение будущей Верховной Рады и Украины». Каково же это видение у 

сторонников «Большой Коалиции» с «Нашей Украиной»? Депутат ПР В. Вячорка  выступил за «атлантистский выбор».  Не 
менее  печалит  и  позиция  Минюста,  занявшего  «оранжевую»  позицию  в  вопросе  насильственной  дерусификацию  и 
«нейтрализации» Европейской Хартии языков национальных  меньшинств как инструмента защиты русского языка. 

Главная  опасность  «Большой  Коалиции»  в  том,  что,  как  водится,  экономику  оставят  «Регионалам»,  а 
гуманитарную,  образовательную  и  внешнюю  политику  заберут  «оранжевые»  и  продолжится  насильственная 
дерусификация, попытки отрыва Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата и т.д.

Поэтому  озвученная  «Известиями»  мысль  о  необходимости  радикализации  и  кадрового  обновления  Партии 
Регионов актуальна. Почему мы не востребовать потенциал организаций, таких как Союз Православных Граждан Украины, 
развернувших массовые протесты против учений НАТО в Одессе. 

Актуально и ее блокирование с традиционными союзниками, в первую очередь- коммунистами , чьи позиции после 
вышеуказанных антинатовских акций существенно укрепятся.

Зримым экзаменом для Партии Регионов может стать подготовка и проведение альтернативного референдума по 
проекту альтернативной «оранжевому» проекта Конституции двуязычной федеративной нейтральной Украины. Однако, на 
данный момент не слышно, чтобы кто-то в ПР делал хотя бы заявления на эту тему. 

Итак,  принципиальный вопрос-  у  кого  будет  конституционное  большинство в  новой  Верховной  Раде  в  случае 
проведения «внеочередных выборов»?

Не  комплекс  безучастности,  а  реальное  осознание  того,  что  украинское  направление-это  главная  проблема 
российской политики, осознание угрозы превращения Украины в антироссийский геополитический плацдарм должны стать 
лейтмотивом российской политики.
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Основной инстинкт Виктора Ющенко
03.07.2007. Коммерсант-Украина

Сергей Сидоренко

Украине предстоит пережить новую конституционную реформу
В канун Дня Конституции президент Виктор Ющенко заявил, что в самое ближайшее время намерен провести 

конституционную  реформу.  Новую  редакцию  основного  закона,  разработанную  по  поручению  главы  государства, 
предлагается одобрить на всенародном референдуме. В секретариате президента уже нашли юридическую схему, которая 
позволит  обойтись  без  поддержки  этой  реформы  парламентом.  Ъ  стали  известны  детали  президентского  проекта 
Конституции. Документ значительно расширяет полномочия главы государства, однако не настолько, чтобы можно было 
говорить о возврате к президентской форме правления. 

О том, что в секретариате президента (СП) разработан новый текст Конституции, 27 июня на брифинге сообщил 
заместитель главы СП Игорь Пукшин. Он заявил, что Конституцию необходимо изменить "как можно скорее" – если же этого 
не сделать, то после парламентских выборов неизбежен новый кризис власти. Господин Пукшин представил журналистам 
несколько тезисов предложенной реформы. В частности, предлагается перейти от существующей однопалатной системы 
парламента к  двухпалатной.  Депутаты нижней  палаты,  по его  словам,  должны избираться по партийному принципу,  а 
верхней – по региональному. "Нижняя палата должна принимать законы, утверждать бюджет – сугубо законодательная 
деятельность. Функции верхней палаты – прежде всего утверждение законов, которые принимает нижняя палата, а также 
кадровые вопросы",– сообщил заместитель главы СП. 

Предложения, оглашенные господином Пукшиным, вечером того же дня публично поддержал президент. Выступая 
на торжественном собрании по случаю Дня Конституции, Виктор Ющенко заявил, что конституционная реформа 2006 года 
"завела страну в глухой угол" и стала причиной постоянных кризисов власти. "Как глава государства, я обязан остановить и,  
безусловно, остановлю этот хаос",– сказал президент. Он подтвердил, что одним из основных положений новой реформы 
может стать введение двухпалатного парламента и предложил "рассмотреть предложения о сокращении срока полномочий 
парламента и его численности" (с подобной инициативой в 1999 году выступал президент Леонид Кучма; см. справку). 
Президент не стал уточнять детали, отметив, что в ближайшее время "концептуальные основы новой редакции Конституции 
будут представлены на широкое обсуждение". 

Как стало известно Ъ, разработка проекта новой Конституции велась в СП более полугода. Источники Ъ называют 
разные даты начала работы – ноябрь 2006-го, декабрь 2006-го и начало 2007 года. "Этот проект курировал заместитель 
главы секретариата Иван Васюнык. Юристы работали под руководством Владимира Шаповала (бывший представитель 
президента в КС,  сейчас глава Центризбиркома.–Ъ) и Николая Козюбры (судья КС в отставке.–Ъ),–  рассказал один из 
собеседников Ъ.– Они завершили работу над проектом несколько недель назад". 

Официально проект Конституции не обнародуется. Как рассказали Ъ источники в руководстве СП, для этого есть 
две  причины.  Во-первых,  в  СП  все  еще  продолжается  работа  над  проектом,  но  уже  без  участия  рабочей  группы.  В 
частности,  дорабатываются  предложения  по  реализации  двухпалатного  парламента.  Во-вторых,  Конституции  пока  не 
существует в виде законченного документа – многие ее положения изложены в нескольких вариантах. "Теперь политикам 
необходимо  определить,  какой  вариант  позволит  достичь  консенсуса  при  принятии  Конституции",–  говорит  один  из 
источников Ъ. 

Некоторые  подробности  нового  проекта  Конституции  Игорь  Пукшин  обнародовал  в  авторской  статье, 
опубликованной в еженедельнике "Зеркало недели". По его словам, уменьшение срока полномочий будет касаться нижней 
палаты двухпалатного парламента. Замглавы СП особо отметил, что речи о федерализации страны не идет – Украина 
останется  унитарным  государством.  Проектом  Конституции  предложен  ряд  юридических  нововведений,  в  частности 
механизмы "народной законодательной инициативы" и "народного вето".  По словам Игоря Пукшина, в новом основном 
законе обязательно будет присутствовать статья, декларирующая "европейский вектор развития Украины". 

В  официальных  комментариях  представители  рабочей  группы  заявляют,  что  не  ставили  перед  собой  задачу 
увеличить полномочия президента.  Однако корреспондент Ъ получил возможность ознакомиться с  рядом статей новой 
Конституции и выяснил, что в случае ее принятия полномочия главы государства существенно возрастут.  В частности, 
назначения всех членов правительства предлагается согласовывать с президентом. 

Изменилась также процедура назначения премьер-министра – предусмотрен механизм прямого президентского 
правления,  в  случае  если  у  коалиции  возникнут  проблемы с  выбором премьера.  Согласно  проекту,  кандидат  на  пост 
премьера до формирования состава Кабмина обязан представить Раде программу действий будущего правительства, а 
Рада обязана утвердить ее в 15-дневный срок. "Если в этот срок (15 дней.–Ъ) программа деятельности Кабинета министров 
не будет одобрена Верховной радой, президент досрочно прекращает полномочия Рады. После досрочного прекращения 
деятельности  парламента  президент  в  трехдневный  срок  назначает  премьер-министра  и  по  его  представлению  – 
министров. Назначенные таким образом премьер-министр и министры ответственны перед президентом и действуют до 
формирования нового состава Кабинета министров",– говорится в проекте. 

Кроме того, новая Конституция позволяет президенту распускать Раду без юридических оснований для роспуска. 
Как  утверждают источники  Ъ,  эта процедура выписана с несколькими альтернативами.  Рабочий  вариант  предполагает 
безусловное право главы государства распустить парламент. Альтернативный вариант – ввести встречную ответственность 
президента: он может назначить всеукраинский референдум по поводу роспуска Рады, а в случае если его инициатива не 
будет поддержана, Рада двумя третями своего состава может прекратить полномочия президента. Процедура импичмента 
президента,  по  информации  Ъ,  осталась  практически  неизменной,  из  нее  лишь  исключили  необходимость  вынесения 
Верховным судом решения о наличии состава преступления в действиях главы государства. 

Ъ стали известны также подробности юридических нововведений, которые касаются "народной законодательной 
инициативы".  В новой Конституции вводится такое понятие, как "законопроект,  принятый на референдуме".  С помощью 
такого "законопроекта" на референдуме может быть отменен действующий закон или его часть. Такой референдум может 
быть проведен в случае сбора 1,5 млн подписей граждан в двух третях областей Украины, а его результаты не требуют 
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имплементации  Верховной  радой.  100  тысяч  подписей  достаточно  для  того,  чтобы  внести  в  парламент  какой-либо 
законопроект, но в этом случае закон должен быть принят Радой. Кстати, название "Верховная рада" после принятия новой 
Конституции также может быть изменено. Одно из предложений рабочей группы – назвать высший орган законодательной 
власти Украины "Национальным собранием". 

Структура  новой  Конституции  в  представленном  проекте  претерпела  существенные  изменения.  Например,  в 
документе  отсутствует  раздел  "Прокуратура".  Разделы  "Территориальное  устройство",  "Местное  самоуправление"  и 
"Автономная республика Крым" объединены в один раздел. 

В минувшие выходные конституционные инициативы Виктора Ющенко прокомментировали ведущие политики. 
Впрочем, они, как правило, останавливались на идее двухпалатного парламента. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко заявила, 
что  не  поддерживает  эту  идею.  Премьер  Виктор  Янукович  в  своей  статье  для  газеты  "Зеркало  недели"  заявил,  что 
доработку Конституции следует проводить лишь после завершения административно-территориальной реформы, на что, по 
его  расчетам,  потребуется  четыре  года.  Предложения  Виктора  Ющенко  поддержал  Леонид  Кучма,  напомнивший,  что 
авторство идеи введения двухпалатного парламента с одновременным сокращением численности депутатов принадлежит 
именно ему. 

Между тем источники Ъ в СП утверждают, что идея двухпалатного парламента в новом проекте Конституции не 
является ключевой. "Виктор Ющенко не уверен, что эту норму следует оставить, ведь у нее есть довольно много минусов. 
Так что это, скорее, не требование Ющенко, а повод для начала общественной дискуссии",– считает собеседник Ъ. 

Отдельного внимания заслуживает заявление замглавы СП Игоря Пукшина о том, что новая Конституция может 
быть  утверждена  без  согласия  Верховной  рады.  Вчера  в  комментарии  Ъ  Иван  Коцюбра  рассказал  о  возможном 
юридической механизме такого утверждения (см. интервью на этой же странице). 

Чем закончился референдум в 2000 году 
Впервые  идея  проведения  всеукраинского  референдума  и  вынесения  на  него  ряда  вопросов,  изменяющих 

государственное устройство Украины, была высказана президентом Леонидом Кучмой в ходе президентской избирательной 
кампании 1999 года.  В конце  декабря 1999 года,  спустя полтора месяца после победы господина Кучмы на выборах, 
начался сбор подписей в поддержку проведения референдума. До середины января было собрано более 4 млн подписей. 

15  января  2000  года президент  Леонид  Кучма  издал  указ  #65/2000  о  проведении  16  апреля  2000  года 
всеукраинского референдума по народной инициативе о внесении изменений в Конституцию Украины. 

На референдум были вынесены следующие вопросы: 
1)  о  предоставлении  президенту  права  распускать  Верховную раду,  в  случае  если  в  течение  месяца  она  не 

сформировала парламентское большинство или в течение трех месяцев не утвердила представленный правительством 
бюджет; 

2) о сокращении общего числа депутатов Верховной рады с 450 до 300; 
3) о необходимости формирования двухпалатного парламента; 
4) об отмене депутатской неприкосновенности. Из Конституции предлагалось изъять ч. 3 ст. 80, в соответствии с 

которой без согласия ВР депутатов нельзя привлекать к уголовной ответственности, задерживать и арестовывать. 
16 апреля 2000 года всеукраинский референдум был проведен.  В нем приняли участие  28 728 575  человек 

(81,15%),  имеющих  право  голоса.  Абсолютное  большинство  одобрило  вынесенные  на  референдум  предложения.  По 
данным  Центральной  избирательной  комиссии,  первое  предложение  поддержали  84,69%  граждан  Украины,  второе  – 
89,00%, третье – 89,91%, четвертое – 81,68%. 

29  мая  2000  года по  результатам  проведенного  референдума  президент  издал  указ  #727/2000  о  создании 
комиссии по подготовке изменений в Конституцию Украины. Между тем Верховная рада из четырех решений референдума 
одобрила только одно, внеся изменение, согласно которому президент получил право распускать парламент. 

"Если президент избирается народом, то он должен быть сильным" 
Один из руководителей рабочей группы по подготовке проекта новой Конституции, судья Конституционного суда в 

отставке НИКОЛАЙ КОЗЮБРА рассказал специальному корреспонденту Ъ СЕРГЕЮ Ъ-СИДОРЕНКО о том, какую систему 
власти предлагает новая редакция основного закона. 

– Президент заявил о возможном переходе парламента к двухпалатной системе. Как эта система будет 
функционировать? 

–  На  самом  деле  в  том  проекте  Конституции,  что  был  разработан  нашей  группой,  механизм  двухпалатного 
парламента  детально  не  описан.  Этот  механизм  упомянут  только  в  качестве  идеи,  поэтому  говорить  о  деталях  его 
реализации пока нельзя. 

– Кто обладает наибольшими полномочиями в предложенной вами системе власти? 
– Сложно сказать. Кто-то назовет эту модель парламентско-президентской или президентско-парламентской. Мы 

сочли, что если президент избирается народом, то он должен быть сильным. Но это не означает, что мы возвращаемся к 
президентской форме правления. Сверхполномочия президенту никто не возвращает. 

– В секретариате президента говорят, что Конституция может быть изменена без согласия парламента. Это 
возможно? 

– Я хочу напомнить, что в действующей Конституции определена процедура внесения изменений в Конституцию. А 
что касается принятия новой Конституции или ее новой редакции, то эта процедура нигде не оговорена. Поэтому возможны 
разные варианты. 

– А ваш проект – это новая Конституция? 
– Там очень существенные структурные изменения, поэтому можно говорить о том, что это – новая редакция 

Конституции. 
– В чем состоит реформа прокуратуры? 
– Согласно предложенному нами варианту, прокуратура становится частью судебной власти. При этом важно, что 

она будет лишена функций общего надзора, у нее останутся функции поддержки обвинения в суде, функции надзора за 
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досудебным  следствием  и  функции,  связанные  с  исполнением  судебных  решений  и  надзором  за  местами  лишения 
свободы. 

– Конституционный суд также будет реформирован? Звучали предложения о том, чтобы объединить его с 
судами общей юрисдикции. 

– Нет, эта идея не была реализована. Конституционный суд сохранен, правда, предложены серьезные изменения 
принципов  его  формирования.  Например,  введен  принцип  ротации  части  судей  каждые  три  года,  а  количество  судей 
уменьшено до 15 человек. Президент и парламент по-прежнему будут принимать участие в формировании КС, поскольку 
это  мировая  практика.  Но  требования  к  судьям  ужесточены,  чтобы  КС  формировался  из  профессионалов,  а  не  из 
политиков. 

– Правда ли, что президент получил дополнительные возможности для роспуска парламента? 
– Да. Фактически допускается роспуск парламента по политическим мотивам, когда он видит, что парламент не 

может эффективно функционировать. Это сделано для того, чтобы предотвратить возникновение кризисных ситуации. Мы к 
этому не привыкли, но это нормальная европейская норма. Кроме того, роспуск Рады может быть инициирован премьером. 

– Статья о депутатской неприкосновенности исключена из новой редакции Конституции? 
– Неприкосновенность мы оставили, но в урезанном виде. Можно возбуждать уголовное дело против депутата, 

дело может быть даже передано в суд. Согласие Верховной рады требуется только для задержания и ареста. Хотя на 
месте преступления депутата можно задерживать и без согласия парламента.

Выступление Президента Украины Виктора Ющенко на 
праздновании 15-й годовщины Военно-Морских Сил Украины 

01.07.2007. Пресс-служба Президента Украины Виктора Ющенко
Уважаемые  адмиралы и  генералы,  офицеры и  мичманы,  старшины  и  матросы,  ветераны войны и  ветераны 

флота!
Дорогие севастопольцы!
Дорогие соотечественники!
Поздравляю Вас с 15-й годовщиной Военно-Морских Сил Украины!
Я рад быть сегодня здесь, в городе-герое Севастополе – главном форпосте украинских Военно-Морских Сил. Я 

рад быть здесь, в славном украинском городе, где – сила и слава национального флота. Я рад приветствовать преданных 
сыновей и дочерей нашей Родины, которые с честью и достоинством служат родной Украине.

От  имени  великого  Украинского  народа  и  его  государства  я  выражаю  вам  признательность  за  патриотизм, 
добросовестную службу и высокую готовность защищать мир и безопасность нашей земли. Слава Вам, дорогие украинские 
моряки! 

Украинский народ гордится Вами. Вы – продолжатели славных морских традиций Украины – от побед казачества 
до битв нашего народа в Великой Отечественной войне.

Дело поддержки флота – дело общенациональное. Я призываю все украинское общество, каждый город и каждый 
регион продолжать важную помощь в развитии нашего флота.

Как морское государство Украина хочет видеть свои морские силы эффективными, современными и, безусловно, 
надлежащим образом оснащенными. Вы должны быть готовы быстро реагировать на все внешние угрозы. Это – ключевая 
задача,  которую ставлю перед руководством Военно-Морских  Сил.  Под вашим постоянным надзором –  наши морские 
границы, безопасность наших людей. Будьте достойны этой ответственности и этой высокой обязанности.

Украинский флот знают и уважают во всем мире.
Мы гордимся высокими результатами украинских моряков во многих международных операциях, далеких походах 

и военно-морских учениях. Я благодарю вас за успешные действия в рамках антитеррористической операции «Активные 
усилия»  и  в  составе  соединения  Черноморских  сил  «БЛЕКСИФОР».  Достойно  продолжайте  это  дело.  Поддерживайте 
надежное сотрудничество со всеми международными партнерами Украины – на Западе и на Востоке.

Вы представляете Украину – великую морскую державу. Безусловно, это – высокая честь.
Наша цель – сильное государство, сильное войско, сильный флот. Вы должны демонстрировать всему миру силу 

и  мощь  Украины.  Ваши  задачи  и  проблемы  никогда  не  будут  без  внимания  государства.  Как  Глава  государства,  как 
Верховный  Главнокомандующий  я  всегда  буду  заботиться  о  надлежащих  условиях  для  вашей  службы  и  о  вашем 
благосостоянии. Весь Украинский народ проявляет заботу о своих защитниках и высоко ценит их ратный труд.

Уважаем вас, ваших наставников и наших ветеранов.
Именно ветеранам я выражаю слова особой признательности за веру, стойкость и любовь к своей Отчизне.
Желаю всем военнослужащим, гражданскому персоналу Военно-Морского Флота, членам ваших семей крепкого 

здоровья, счастья и благополучия.
Желаю Вам успехов, новых достижений и побед ради Украинского государства.
Честь и слава славному украинскому городу Севастополю!
Честь и слава украинским военным морякам!
Честь и слава Военно-Морским Силам Украины!
Чистых вам фарватеров и семь футов под килем!
С праздником, дорогие друзья!
Слава Украине!

Комментарий Кирилла Фролова 
Речь содержит ряд важных идеологических постулатов. Например, о том, что Севастополь-это «украинский  

город». В этом контексте следует рассматривать и повышение аренды за базирование ЧФ России, и кампании против  
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российской символики в Севастополе. Однако, подобные заявления будут иметь обратный эффект- утверждения об  
«украинском городе Севастополе» режут слух, особенно в контексте того, что жители этого «украинского города»  
лишены Украиной права избирать своего мэра.

Засекреченный «гуманитарный вопрос»
29.06.2007. Газета «2000»

Владимир Корнилов

«Оранжевые» вновь прячут тему о языке, готовя новый виток украинизации после выборов
Избирательная кампания уже стартовала для всех основных участников предвыборной гонки – и тех,  которые 

твердо решили выбирать 30 сентября, и тех, кто все-таки надеется сорвать эти выборы. И как обычно во время любой 
избирательной кампании в Украине, остроту набирает языковой вопрос. 

Нет,  конечно,  все мы знаем,  что этот  вопрос никуда не пропадает и между выборами.  Мы все ощущаем его 
каждый день на своей шкуре, хотя очень многие граждане Украины (и социологические опросы это подтверждают) зачастую 
не отождествляют каждодневные проблемы с языковым вопросом. Но украинские политики реагируют на него всегда очень 
любопытно.  Представители одного  политического  лагеря  вспоминают  об  этой  теме исключительно  в  период выборов, 
напрочь забывая о ее существовании в период между кампаниями. Представители же другого лагеря, наоборот, между 
выборами только и занимаются тем,  что насаживают украинский язык,  борются с  русским,  но как  только дается старт 
кампании, они сразу стыдливо опускают глаза и призывают «не использовать язык в качестве политического инструмента». 
Эх, вот бы эти, последние, так же «забывали» о языке и в обычное время!

«Не акцентируя внимание»
Вот и сейчас, стоило дать несколько фальстартов и парочку стартов предвыборной кампании, как вновь со всех 

сторон  закричали  о  «надуманности  языковой  проблемы»,  о  том,  что  ее  использование  является  «спекуляцией»,  о 
необходимости «снять с повестки дня языковой вопрос» и т.д. Например, недавно Луценко в Днепропетровске призвал свой 
как бы «мегаблок» (тоже мне «мега» - пристегнули несколько маргинальных Тарасюков к все более маргинализующейся 
«Нашей  Украине»  и  довольны!)  «не акцентировать  внимание  на  гуманитарных вопросах»  в  ходе  предвыборной 
кампании.  Причем любопытно, что в «гуманитарные» бывший милиционер записал не только язык, но и реабилитацию 
УПА, и даже вопрос НАТО! Представляю, как бы удивились в Североатлантическом альянсе, когда узнали бы, что он стал у 
нас таким «гуманитарным». Может, теперь и учения «Си-Бриз» в ведение Министерства культуры передадим на период 
предвыборной кампании? По мнению Луценко, высказываемому исключительно в Восточной Украине, «это не актуально, 
данные вопросы не объединяют, а разъединяют Украину». Он считает, что «мегаблочники» «должны сосредоточиться 
на решении социальных проблем и экономических реформах». 

Любопытно, почему Луценко так не считал в Западной Украине, где он радостно пел об «украинских повстанцах», 
которые ему должны были патроны подавать? И уж тем более любопытно, почему он в бытность его первым милиционером 
страны не призывал своего  нынешнего «одноблочника»  Кириленко (тогда гуманитарного  вице-премьера)  отказаться от 
акцентирования внимания на языковых вопросах? 

Меня всегда поражает логика рассуждений наших «оранжевых», когда дело касается языка. Только и говорят о 
том, что данная тема никого в стране не интересует, но стоит дорваться до власти – и прям руки чешутся запретить русский 
язык  в  кино,  украинизировать  оставшиеся  школы,  провести  языковые  чистки  среди  чиновников.  Но  если  они  все  это 
бросаются делать сразу после выборов, я не понимаю, почему об этом надо молчать в предвыборную страду! 

Смотрите,  как  нам  нагло  и  нахраписто  навязывают  идею  вступления  в  НАТО,  против  которой  выступает 
украинский народ. Объясняют это тем, что данный народ якобы поддержал внешнеполитический курс Виктора Ющенко, 
проголосовав  за  него  в  2004  году.  Тот  факт,  что  Ющенко  нигде  –  ни  в  своих  программных  документах,  ни  своих 
предвыборных заявлениях – не говорил о необходимости Украины вступить в Альянс, не смущает никого. В самом деле, 
зачем  ему  надо  было  «акцентировать  внимание»  на  «гуманитарном  вопросе  НАТО»  во  время  выборов,  если  он 
«раскалывает нацию»? Гораздо легче бросить в народ лозунг  «Бандитам – тюрьмы!»,  а  уже после выборов объявить 
«объединенной» этим лозунгом нации, что теперь она стройными рядами следует в НАТО и реабилитирует ОУН-УПА, так 
как поддержала его, Ющенко, на выборах. Такой вот честный подход.

«Регионалов» толкают к отказу от идеологии
На  прошлой  неделе  в  программе  «Пять  копеек»  на  5-м  канале  собрали  ведущих  украинских  политологов  и 

политтехнологов с целью обсуждения предвыборной тактики и стратегии. Они тоже стали твердить эту «аксиому» - о том, 
что,  мол,  на  этих  выборах  вопросы,  которые  «раскалывают  нацию»,  не  будут  использоваться  на  выборах.  Ясно,  что 
«оранжевые»  хотят  убедить  Партию  Регионов  в  необходимости  отойти  от  лозунгов  поддержки  русского  языка  или 
федерализма.  И потому будут  долго,  публично  и непублично,  убеждать «регионалов» в  том,  что эти  лозунги  не надо 
использовать ни на выборах, ни после них. 

А в чем тогда будет отличие программ «Нашей Украины», Партии Регионов, БЮТ, «Самообороны» и т.д., если 
вопросы, которые вызывают идеологические разногласия между ними, не будут задействованы? Если убрать все различия, 
то все они выступят с абсолютно одинаковыми лозунгами социальной защиты, улучшения медицинского обслуживания, 
достижения европейских стандартов жизни и т.д. Покажите мне партию, которая в разгар предвыборных баталий заявит, 
что она – за повышение цен или против улучшения системы образования. Так а на основе каких критериев тогда должен 
основывать свой отбор нужной ему партии рядовой избиратель, если разницы между партиями никакой не будет? Как в 
добрые старые 90-е? На основе того, можно ли тому или другому кандидату «палец в рот положить» или нельзя?

Конечно,  языковой  вопрос  вновь  станет  одним  из  таких  вопросов,  который  станет  лакмусовой  бумажкой  для 
избирателей, таким себе водоразделом между двумя Украинами. Да, «регионалов» сейчас активно толкают на то, чтобы 
они сняли этот вопрос с повестки дня. Причем толкают не только «оранжевые», но и некоторые «доброжелатели» внутри 
партии. Я уже писал в «2000», что вредность и иллюзорность данной идеи в любом случае будет понята стратегами Партии 
Регионов. Ведь и в 2004 году поначалу этот вопрос не использовался в кампании Януковича. По сути, он начал активно 
использовать его между первым и вторым турами выборов. Правда, это было довольно поздно, на мой взгляд. Если сейчас 
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«регионалы»  прислушаются  к  «добрым  советам»  со  стороны  и  сузят  свою  платформу  до  социально-экономической 
тематики, они тоже могут запоздать, но никуда не денутся от своей идеологии. Поскольку это – идеология их электората. 
Избиратели ПР никуда не делись, они осознают опасность «оранжевого» реванша, осознают даже лучше, чем некоторые 
ведущие фигуры в партии, и будут требовать от «регионалов» озвучивания этой идеологии.  Либо отвернутся от нее в 
пользу иных, более идеологичных, политических сил. Конечно, далеко не все, но и не такая уж маленькая часть, как это 
некоторым кажется.

И пусть  самих избирателей  не  сбивает  с  толку  тот  факт,  что  какая-то  из  «оранжевых»  политсил по  призыву 
Луценко скромненько сняла «гуманитарные» вопросы со своих знамен. Слава богу, у нас есть опыт и 2004, и 2006 годов. 
Мы прекрасно  знаем,  что  как  бы господа  Кириленки  или  Луценки  ни  замалчивали языковой  или  «евроатлантический» 
вопросы, первым делом в случае своей победы они все равно кидаются тянуть нас в НАТО и запрещать русскоязычным 
детишкам смотреть мультики на своем родном языке.

Опять империя виновата
Тот факт, что, сняв языковой вопрос с повестки дня на выборах, «оранжевые» не собираются снимать его со своей 

каждодневной повестки дня, подтверждается тайной подготовкой проекта Концепции государственной языковой политики в 
недрах Совета по вопросам культуры и духовности при президенте Украины. Того органа, который возглавляет персона 
нон-грата в России Николай Жулинский. Казалось бы, что может быть секретного в вопросах языка? А подготовку документа 
сторонники президента засекретили так, как не делают ни с одним из документов, касающихся НАТО. Наверное, именно для 
того, чтобы «не акцентировать внимание» на этом в период выборов, а навязать доверчивым избирателям свое решение 
вопроса уже после?

Наверняка многие помнят, что «оранжевые» пытались год с небольшим назад устроить что-то вроде публичной 
дискуссии  вокруг  такого  документа.  Тогда  на  сайте  Минюста  был  вывешен  проект,  составленный  в  духе  пещерной 
русофобии. Но ввиду приближающихся выборов-2006, а затем кампании по объявлению русского языка региональным по 
всему Юго-Востоку Украины, такой одиозный документ был команде Ющенко не с руки. А посему его тихонечко сняли с 
обсуждения. А ведомство Жулинского начало работать над новым текстом. На этот раз уже без излишней публичности. 
Думаю,  до  выборов-2007  уровень  закрытости  этого  документа  не  изменится.  Зачем,  в  самом  деле,  «акцентировать 
внимание» на этой «неактуальной» теме? Она ведь никого не интересует в обществе, а потому мы поставим сие общество 
в известность о том, на каком языке ему разговаривать и получать информацию, чуток позже.

Но в нашей стране все тайное становится явным. Мне удалось познакомиться с проектом. Скажу, что он чуть 
сокращен и смягчен по сравнению с тем жутким документом, но в целом его душок остался прежним. Вновь составители 
проекта  пишут:  «Особо  масштабную  ассимиляторскую  политику  осуществляла  Российская  империя  в  двух 
ипостасях — самодержавной и коммунистической - под лозунгами борьбы с "малороссийским  сепаратизмом" и 
"украинским буржуазным национализмом"». Ну разве что в этом документе убрали упоминание Переяславской рады как 
отправной  точки всех  бед  Украины.  Авторы проекта  обвинили коммунистический  режим в  русификации всего и вся,  а 
особенно, конечно, Восточной Украины, где якобы «в послевоенный период» была закрыта масса украинских школ. 

При этом,  конечно,  Жулинский  и  Ко  не  задаются  вопросом:  а  кто  эти  школы там открыл,  если  не  та  самая 
«русификаторская» советская власть? Ведь на 1917 год в некоторых регионах Восточной Украины (например, в Донбассе) 
не было, причем никогда, ни одной украинской школы! В 1921 г. в Донецкой губернии было 2250 русских и 5 украинских 
школ. К 1932 г. вследствие насильственной украинизации в Сталинской (Донецкой) области из 2239 школ 1760 (78,6%) уже 
были украинскими и 207 (9,2%) – украинско-русскими. Что же это за империя такая, которая так стремительно, вопреки воле 
«порабощенного» народа, насаживает не «имперский» язык, а язык «колонии»! И почему эти цифры, эти периоды истории 
«не замечаются» теми, кто голословно обвиняет «империю»?

Неплохо с этими цифрами было бы ознакомить и некоторых функционеров на местах.  А то недавно депутат 
Донецкого  облсовета  Т.  Волобуева  сделала  «открытие»:  «Выясните  причины,  почему  нам  тяжело  разговаривать  на 
украинском языке  на  территории государства  Украина.  Только  потому,  что  75  лет  назад,  когда  создавалась  Донецкая 
область,  самая  интернациональная  область,  в  которую  приехали  все  национальности  всего  СССР,  и  здесь,  когда 
правительство  УССР  недосмотрело,  образовывались  русские  школы».  Пусть  местный  депутат  изучит  собственную 
историю и откроет для себя другую истину:  как  раз 75 лет  назад был разгар жуткой по своим масштабам и методам 
украинизации исконно русскоязычного края. Правительство УССР так «досматривало», что через череду репрессий прошло 
немало и учителей, и преподавателей, и просто жителей Донбасса, которые не хотели или не могли подстраиваться под 
очередную кампанейщину. Так в чем же вина той «империи», о которой пишут составители языковой концепции? В том, что 
русифицировало Украину или в том, что, наоборот, насаждала украинизацию?

Сейчас,  как  и  в  предыдущем  проекте,  авторы  языковой  концепции  предусмотрели  обязательность  знания 
украинского языка для всех граждан страны:  «Граждане Украины должны владеть украинским языком как языком 
своего гражданства и использовать этот язык во всех сферах общественной жизни». Интересно, и что же делать 
будем с теми гражданами,  которые на сегодняшний день не овладели своим неродным,  но государственным языком? 
Устроим повальные экзамены для пенсионеров и начнем лишать их гражданства? Тех самых людей, которые практически и 
создавали эту страну? Так может быть, если такие проекты существуют и они настолько значительно могут повлиять на 
судьбу нынешних пока еще граждан страны, все-таки предложим данные проекты для обсуждения. Причем именно сейчас, 
во время выборов, а не после них, когда повлиять на мнение чиновников общественность уже не сможет! По-моему, так 
будет честнее, чем по сценарию Юрия Луценко.

Зачем украинскую армию учат арабскому языку?
Не думаю, что я открываю что-то новое для постоянных читателей «2000», поскольку они прекрасно понимают 

истинные  устремления  украинских  националистов.  Недавно  на  международной  научной  конференции,  прошедшей  в 
Ливадии,  глубоко  уважаемый  мною крымский  историк  и  политолог  Андрей  Мальгин,  делясь  своими  впечатлениями  от 
общения с киевскими коллегами, предположил, что план националистов заключается не в искоренении русского языка из 
быта или с улиц, а в том, чтобы сделать украинский языком «элиты». Я не согласился с ним в этом, приведя конкретные 
примеры. Например, слова одиозного Аскольда Лозинского, лидера Всемирного конгресса украинцев, который во время 
Всемирного форума украинцев в августе прошлого года возмущался именно тем, что повсюду на улицах Киева все еще 
слышал  русскую  речь.  Примерно  то  же  самое  говорили  участники  круглого  стола  «Нет  языковому  сепаратизму!», 
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прошедшему за  несколько  месяц до  того,  в  присутствии  того  же  Жулинского.  В  том-то  и  беда,  что  цель украинских 
националистов – не просто изъять русский язык из школ или вузов, а полностью искоренить его в нашей стране.

При  этом  для  Запада  «оранжевые»,  конечно  же,  стараются  выглядеть  белыми  и  пушистыми,  сторонниками 
защиты демократических, в том числе языковых прав населения. Мало кто обратил внимание на уникальный документ, 
принятый на днях президентом Украины. Называется эта обширная бумага «Целевым планом Украина-НАТО на 2007 год». 
Как это ни парадоксально, сей документ содержит не сугубо милитаристские идеи и планы по приведению украинской 
армии к  стандартам Альянса.  В Плане немалое внимание уделяется и… языковой тематике.  То есть для внутреннего 
пользования эта тема «неактуальна», а для Запада о ней забывать нельзя.

Вы будете удивлены,  но,  судя по подписанному президентом документу,  в Украине активно «продолжается 
работа по реализации… Европейской хартии региональных языков или языков меньшинств»!  Да-да,  той самой 
хартии, существование которой «оранжевые» чуть ли не отрицают, заявляя, что речь идет не о языках меньшинств, а о 
«миноритарных  языках»!  Тех  самых  региональных  языков,  о  которых  Ющенко  заявил:  «Что  касается  статуса  так 
называемого регионального языка, то такого статуса не существует ни в одном из украинских законов». Вот так вот! 

А теперь президент подписывает документ, где отчитывается перед НАТО и Европой:  «На постоянной основе 
информируется  общественность  о  состоянии  имплементации  положений»  Хартии.  Интересно,  и  что  же 
общественность  слышала  от  Ющенко  и  Ко  по  поводу  имплементации  положений  этого  документа?!  Или  постоянные 
заявления о недопустимости придавать какому бы то ни было языку регионального статуса и требования прокуратуре 
оспорить  решения  местных  органов  власти  по  этому  поводу  –  это  и  есть  «информирование  на  постоянной  основе»? 
«Реализация  государственной  политики  в  этой  сфере,  -  говорится  далее  в  документе,  -  осуществляется  путем 
адаптации национального законодательства, практической деятельности центральных и местных органов власти». 
Подчеркиваю, это уже не документ, подготовленный Жулинским или Минюстом. Под этим документом стоит личная подпись 
президента Украины! Хотя бы для Европы он признает существование в нашей стране Европейской хартии и тот факт, что 
местные органы власти обязаны практически осуществлять ее. Так что прокуратуры могут отныне оставить свои попытки 
оспорить решения местных Советов о региональном статусе русского языка ввиду их неправомочности делать это – как 
видите, президент уже не против.

Я не раз уже писал, что истинной целью современных украинизаторов является не борьба за украинский, а, в 
первую  очередь,  борьба  против  русского  языка.  Это  лишний  раз  подтверждает  и  подписанный  президентом  План 
сотрудничества  с  НАТО,  где  отдельным  блоком  выделены  вопросы языковой  подготовки  личного  состава  украинской 
армии. Активно борясь против применения офицерами и солдатами русского языка, заменив на польские термины даже все 
команды, похожие на русский язык, националисты теперь взялись за обучение иностранным языкам офицеров, которых, 
согласно  Плану,  собираются  тестировать  по  стандартам  НАТО.  Для  личного  состава  украинской  армии  отныне 
вводятся курсы интенсивного обучения английскому, французскому, турецкому и (держитесь!) арабскому языкам! 
Ну ладно, и Франция, и Англия, и Турция – члены НАТО. Но почему арабский-то?! Куда готовятся засылать украинскую 
армию? Вроде бы, НАТО пока еще в арабских странах операции не проводит. Или может быть, Ющенко знает о какой-то 
готовящейся операции, которую пока еще в Альянсе вслух не оглашают?

Вообще-то этот План должен быть особенно тщательно проанализирован оппонентами «оранжевых». Тем более, 
что  там  довольно  скромненько  оглашены такие  планы,  о  которых  особо  вслух  не  говорят,  но  которые  представляют 
значительный  общественный  интерес.  Особенно  в  период  предвыборной  кампании  народу  будет  любопытно  узнать, 
например, что Ющенко дал команду органам власти  «изучить вопрос об участии Украины в международных силах 
содействия  безопасности  под  эгидой  НАТО в… Исламской  Республике  Афганистан»!  То  есть  наших  солдат  уже 
готовятся отправлять в тот самый Афган, который у значительной части населения ассоциируется с потерями и скорбью. 
Правда,  здорово?  Команда  «изучить  вопрос»  уже  дана  главой  державы,  а  его  недавние  советники  рекомендуют 
«гуманитарные вопросы» вроде НАТО не обсуждать в ходе выборов. То есть «окончательное решение» данного вопроса 
нам преподнесут как печальный факт в виде отправки украинцев в Кандагар? И чем подобный механизм келейного решения 
судьбоносных проблем отличается от печальных решений 1979 года?

Мы не можем ждать 30-40лет
Может, я несколько отвлекся от основной темы. Но раз уж в команде Ющенко вопросы НАТО и языка включили в 

один блок, то, надеюсь, читатели простят меня за это. Возвращаясь все же к языковой теме, повторюсь: никуда нам не 
деться от того, чтобы эту тему активно использовали на выборах. К сожалению, в том числе и в спекулятивных целях. Так 
будет до тех пор, пока русский язык не будет в нашей стране уравнен в правах с украинским. 

Понимаю и разделяю разочарование тысяч украинских избирателей, которые, год от года голосуя за партии или 
политиков, отстаивающих на выборах идею придания русскому языку государственного статуса, не видят практического 
результата  своего  волеизъявления.  Но  при  этом советую всем вспомнить  2005  год,  заявления  «гуманитарного»  вице-
премьера  Кириленко  о  языковых  чистках  среди  чиновников,  решения  «оранжевого»  Кабмина  об  обязательном 
дублировании  фильмов  на  украинский  язык,  попытки  украинизации  Крыма  президентским  «наместником»  Матвиенко, 
проект закона «О языках», запрещающий даже русский театр в Украине. И так далее, и тому подобное! Да, конечно, нужно 
бороться за права русского языка и требовать от партий другой Украины выполнения своих предвыборных обещаний о 
повышении статуса русского языка, выбирать те из них, которые будут на практике реализовывать идеологию большинства 
избирателей. Но при этом надо думать и о том, к чему может привести полное разочарование и последующее за ним 
равнодушие, неучастие в голосовании, к чему может привести возвращение к власти людей вроде Луценко, Кириленко или 
Матвиенко.

Хочу добавить и немного позитива. Все-таки многолетние общественные усилия не остались без результата. Тема 
русского языка и защиты прав русскоязычных граждан в Украине в кой-то веки не заглохла сразу после выборов 2006 года. 
Об этом свидетельствует череда международных конференций и круглых столов, посвященной этой тематике, в последнее 
время.  Они  были  запланированы  задолго  до  украинского  кризиса  и  не  придумывались  под  досрочные  выборы-2007. 
Несколько недель назад (пожалуй, впервые на высочайшем уровне) в Москве состоялась международная конференция, 
посвященная статусу русского языка в ближнем зарубежье. Где особенно живо обсуждался вопрос, касающийся Украины. 
Затем  в  Ялте  состоялась  упомянутая  выше  конференция  (кстати,  несколько  киевских  участников  этого  мероприятия 
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впервые смогли посмотреть фильм «Пираты Карибского моря» на родном языке в  Ялтинском кинотеатре –  в  столице 
русская версия к прокату запрещена). Ряд круглых столов по этой тематике прошел на прошлой неделе и в Киеве. 

Впервые  Россия  сформулировала  вопрос  о  необходимости  поддерживать  русский  язык  в  странах  ближнего 
зарубежья не только декларативными методами. На упомянутой конференции в Москве (а она проходила под эгидой вице-
премьера России Д. Медведева и министра иностранных дел С. Лаврова) по предложению депутата Госдумы К. Затулина в 
конечную резолюцию был включен пункт о необходимости принятия Декларации о русском языке. Ее целью должно быть 
закрепление как  обязанности всех  государственных служб при  ведении международных экономических и  политических 
переговоров  учитывать  вопрос  защиты  прав  русскоязычных  граждан  соседних  с  Россией  стран.  Практически  на  всех 
упомянутых  мною  форумах  (как  на  российских,  так  и  на  украинских)  речь  шла  о  необходимости  создания  сети 
правозащитных бюро для отстаивания языковых прав украинского населения. Пока что это – только намерения. Очень 
надеюсь,  что  Россия,  впервые сформулировав  эти  вопросы на  государственном уровне,  перейдет  к  их  практическому 
осуществлению. Хотя, как правильно заметила глава Украинской Ассоциации преподавателей русского языка и литературы 
профессор  Л.  Кудрявцева,  очень  важно,  чтобы  мы  сами  здесь  не  считали  данный  вопрос  исключительно  вопросом 
российско-украинских отношений. В первую очередь, это – наш с вами внутренний вопрос, это вопрос защиты прав наших 
детей и внуков. 

На московской конференции после моего чересчур эмоционального выступления о языковой ситуации в Украине 
ко мне подошел французский профессор, преподающий русский язык в Сорбонне. Он искренне посочувствовал нам, но при 
этом добавил: «Скажите, а вам не кажется, что лет через 30-40 все это пройдет само собой? Вот, например, в Алжире после 
тяжелой колониальной борьбы кинулись искоренять все французское, включая язык. А прошло 30 лет – и теперь там все 
изучают французский, все учреждения работают по-французски. Может быть, и в Украине все будет так же?» Я согласился 
с тем, что, конечно, рано или поздно у нас эта ситуация тоже «устаканится». Иначе просто не будет единого государства 
Украина.  Но  при  этом я  возразил  профессору:  «Понимаете  ли,  моему  ребенку  уже  СЕЙЧАС  запрещают смотреть 
мультфильмы на его родном языке. Мой ребенок уже СЕЙЧАС не может получить образование на своем родном 
языке. И в этой связи ждать 30-40 лет я не могу». 

Конечно, это наше дело. И надеяться на помощь Москвы, Евросоюза или Сорбонны мы не должны. Как не должны 
позволять политикам обманывать нас, спекулируя языковой тематикой или пряча ее с глаз долой в период предвыборной 
кампании. 

Референдум-2007: политическое дежа-вю
06.07.2007. Газета «2000. Итоги»

Владимир Корнилов

Ющенко-2007 vs Ющенко-2003
«У вас не возникает вопрос: почему политическую реформу предлагает украинская власть, которую поддерживает 

лишь 6 процентов украинцев, причем за 18 месяцев до завершения своих полномочий? Почему политическую реформу 
горячо поддерживают политические силы, которые проиграли выборы? Почему политическую реформу предлагают тогда, 
когда  украинский  парламент  не  имеет  даже  простого  демократического  большинства?  Вместо  этого  имеется 
административное  большинство,  которое  управляется  со  второго  этажа  Администрации  президента  аутсайдером 
парламентских выборов… И в конце концов, почему единственный законодательный институт – парламент Украины – явно 
отстраняют от работы над усовершенствованием Конституции, а его функции незаконно подменяют референдумом прямого 
действия?

На  все  эти  вопросы  есть  один  ответ.  Истинная  цель  в  предложенной  политреформе  есть  не  что  иное,  как 
продолжение своих властных полномочий незаконным путем и обеспечение самосохранения. Для этого власть избрала 
антиконституционный путь и формирует политический переворот». 

Как вы думаете: кто эти слова произнес? Мороз? Симоненко? Шуфрич? Витренко? Как бы не так! Это прямая 
цитата… Виктора Ющенко.  Конечно,  сказана была она не сейчас,  а  9 апреля 2003 года на парламентских слушаниях, 
посвященных обсуждению предложений Леонида Кучмы по изменению украинской Конституции. Но насколько же эти слова 
актуальны в наши дни, за полтора года до президентских выборов! В дни, когда теперь уже президент Украины Ющенко не 
нашел ничего лучшего, как слово в слово повторить инициативы Кучмы начала 2000-х. 

Сейчас Виктор Ющенко заявляет: «Общественное мнение должно стать решающим. Новая редакция Конституции 
Украины должна быть одобрена на всенародном референдуме уже в ближайшее время.  Это принципиальная позиция. 
Такой шаг будет гарантировать право народа оказывать непосредственное влияние на создание собственного Основного 
Закона и, безусловно, усилит значение этого закона. Воля народа, воля людей должна раз и навсегда стать в Украине 
нерушимой. Это – наша цель».

Сравните  со  словами  Ющенко,  сказанными  на  тех  же  парламентских  слушаниях:  «Мы  категорически  против 
предложений  проведения референдума по  вопросам политической  реформы,  потому что снова  будут  фальсификации, 
запугивания,  подмена  бюллетеней,  протоколов,  «мертвые  души»  и  102  процента  голосов  в  поддержку  инициатив 
президента. Потом утром мы с удивлением узнаем, что народ якобы проголосовал за создание верхней палаты парламента 
то ли из лордов, то ли из масонов или шевалье». 

Это говорит человек,  заявляющий ныне о необходимости введения двухпалатного парламента!  «Не исключаю 
целесообразности вернуться к теме формирования в Украине двухпалатного парламента, - заявляет Ющенко образца 2007 
года, полностью забыв о словах Ющенко-2003. - Это позволит укрепить представительство регионов в законодательном 
органе  и  повысить  ответственность  и  качество  законотворчества».  Интересно,  а  сейчас  он  собирается  формировать 
парламент из лордов или масонов?

Решения референдума 2000 года – в жизнь!
О теме двухпалатного парламента мы поговорим еще ниже. А сейчас я позволю себе еще несколько цитат. Уж 

пусть простит  меня читатель,  но в  этой статье будет много еще прямой речи –  уж больно забавно сравнивать слова 
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украинских  политиков,  с  точностью  до  наоборот  меняющих  свои  политические  «принципы»  в  зависимости  от  места 
собственного сидения.

По сути предложений, озвученных президентом и, насколько я понимаю, истинным автором этих предложений 
Игорем Пукшиным (да простят меня авторы референдума 2000 года) можно спорить и обсуждать их. На самом деле, я бы 
призвал все политические силы отказаться от политической конъюнктуры при обсуждении ряда идей, озвученных ныне 
Ющенко  и  его  адептами.  Но  тревожит  то,  каким  образом  президент  и  Ко  надеются  насадить  нам  новую  редакцию 
Конституции. Если верить словам Пукшина, план прост до невозможности: назначение референдума в нарушение всех 
процедур на 30 сентября, голосование за проект Конституции, который ни общество, ни специалисты даже обсудить не 
успеют,  а  затем  при  получении  всеобщего  «одобрям-с»  (прежде  всего,  мотивированного  идеей  отмены  депутатской 
неприкосновенности)  введение  новой  Конституции  указом  же  президента.  Новый  законодательный  орган  оказывается 
вообще не у дел. Ему доводится монаршая воля свыше – и всех делов-то. Во всяком случае, слова Пукшина о том, что 
результаты референдума не нуждаются в утверждении парламентом и Конституция будет введена автоматически после 
всенародного голосования, очень даже недвусмысленны. Эти планы являются открытой угрозой.

В этой связи позволим еще несколько цитат. «Если попытка придать результатам референдума нормы прямого 
действия, то это полное игнорирование парламента… Мы понимаем, как можно манипулировать референдумом… Если мы 
через референдум будем принимать прямые решения, есть угроза, что эти шаги будут глубоко тенденциозными и могут 
разжечь не только политический, но и гражданский конфликты». Думаю, уже и не надо говорить, что это – слова все того же 
Виктора Ющенко. На этот раз из интервью сайту «Нашей Украины» от 17 марта 2003 г.  Буквально через месяц, выступая 
перед  политической  и  бизнес-элитой  Германии  в  Берлине,  тогдашний  лидер  украинской  оппозиции  заявил:  «Любая 
реформа должна проводиться в четком соответствии нормам законодательства. Когда навязывают незаконные вещи – идет 
речь о референдуме прямого действия, обминая парламент, - этого не поддержит ни одна политическая сила».

Ну и еще одна цитата, которую нельзя не привести: «Мы – против референдумов, в частности, референдумов 
прямого политического действия, когда «обращаясь к народу», кто-то собирается вносить прямые поправки в Конституцию». 
Это уже из интервью Виктора Ющенко «Общественному радио», сказанные им в июне 2003 года. Так а что ж изменилось 
сейчас? Кроме должности самого Ющенко, разумеется.

Пукшин и иже с ним, говоря о том, что результаты референдума по изменению Конституции должны вводиться в 
действие автоматически после утверждения их, не понимают, что они тем самым выбивают все основы конституционного 
строя  Украины.  Ведь  если  следовать  этой  логике,  то  мы  уже  семь  лет  –  с  16  апреля  2000  года  –  живем  с  новой 
Конституцией! У нас уже, по идее, есть двухпалатный парламент, нет депутатской неприкосновенности, а Верховная Рада 
должна насчитывать 300 депутатов и не больше. Ха, вот это удар по затеям Тимошенко-Кириленко! Ведь получается, что 
нынешний парламент имеет конституционное большинство! 

Ну  в  самом деле,  референдум-то  по  этим вопросам у  нас  ведь  уже  прошел.  Значит,  если  верить  главному 
ющенковскому законнику, его результаты уже введены в действие! А стало быть, все выборы, прошедшие с 2000 года, 
включая и президентские, и парламентские незаконны? Я не знаю, на чем основываются такие выводы Пукшина, но если он 
увидел подобный порядок имплементации результатов всеобщего волеизъявления в законе «О референдуме», то стоит 
вспомнить, что данный закон фактически не менялся с момента его принятия в 1991 году! Что ж наши нардепы так ломали 
копья после референдума, инициированного Кучмой? И почему так и не признали его результатов?

А ВЕДЬ ВСЕГО-ТО СЕМЬ ЛЕТ ПРОШЛО…
В  этой  связи  также  любопытна  более  чем  сдержанная  реакция  официальной  Европы  (а  точнее  ее  полное 

отсутствие)  на  идеи,  озвучиваемые  ныне  командой  Ющенко.  Если  вспомнить  гневные  комментарии  ПАСЕ,  ОБСЕ, 
различных официальных деятелей Совета Европы по поводу аналогичных (повторюсь, с точностью до запятой) инициатив 
Кучмы, то поневоле сделаешь выводы о двойных стандартах. 

Напомню тем, кто запамятовал те времена (судя по нынешним комментариям Ющенко, он тоже в их числе), что 4 
апреля 2000 года, аккурат за неделю до референдума, в ходе парламентских слушаний в Страсбурге была принята очень 
резкая по своему содержанию резолюция ПАСЕ «О реформе системы власти в Украине». Основной смысл этого документа 
(принятого,  кстати,  почти  единогласно)  сводился к  тому,  что  Совет Европы ни  при каких обстоятельствах  не признает 
изменений  в  Конституцию  Украины  исключительно  на  основе  референдума,  без  соответствующего  одобрения  этих 
изменений парламентом. Специальным пунктом тогдашнему президенту Кучме настоятельно рекомендовалось отложить 
всеобщее голосование до тех пор, пока не будет принят новый закон «О референдуме», поскольку действующий морально 
устарел. 

Как  уже  отмечалось  выше,  и  закон  не  изменился,  и  Совет  Европы  почему-то  набрал  в  рот  воды.  Ханна 
Северинсен,  чей  доклад  тогда  послужил  основой  для  принятия  резолюции,  недвусмысленно  пригрозила  Украине 
евросанкциями в  случае,  если результаты референдума будут  имплементированы в обход Верховной Рады.  А Сергей 
Головатый,  представлявший Украину  в  ПАСЕ,  посчитал,  что  итогом такого  шага  может  стать  даже исключение  нашей 
страны из Совета Европы. А ведь всего-то семь лет прошло…

Ющенко становится федералистом?
Ну а теперь все-таки несколько слов по сути предложений.  В первую очередь,  пункт,  который вызвал самую 

бурную реакцию, - введение двухпалатного парламента. Лично я поддерживаю эту идею, поскольку считаю это первым 
шагом к неминуемой федерализации Украины. Вопрос лишь в том, каким образом должны избираться депутаты высшей 
палаты.  Судя  по  косвенным заявлениям  и  Ющенко,  и  Пукшина,  они  видят  эту  палату  представительским органом от 
регионов Украины. 

Но при этом скромно умалчивают механизм формирования данной структуры. Из чего можно сделать вывод, что 
верхняя  палата  видится сторонникам президента  фактически  назначаемой структурой.  Например,  нам могут  сообщить 
перед референдумом, ежели таковой состоится, что украинский «сенат» будет состоять исключительно из губернаторов 
всех областей.  Которые,  как  известно,  назначаются президентом.  И все,  конец украинской демократии!  Или пойдут  по 
белорусскому пути – уж больно похож сценарий «референдум-2007» на лукашенковский сценарий «референдум-1996», 
благодаря которому «бацька» разогнал свой парламент и заменил его двухпалатной и более управляемой структурой. С тех 
пор в верхнюю палату (Совет республики) «избираются» по 8 представителей от каждого облсовета и еще 8 назначаются 
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лично президентом. Кстати, тогда на референдум было вынесено именно два проекта Конституции – ну прямо как сейчас 
предлагает Юлия Тимошенко. Лукашенковский проект набрал почти 84% голосов.

Но если речь идет все-таки о прямых выборах представителей регионов Украины,  то я вижу только пользу в 
появлении такой палаты.  В конце концов,  фактически ни одна федерация мира не может обойтись без  двухпалатного 
парламента, где одна из палат должна формироваться субъектами этой федерации. Господин Пукшин, отстаивая идею 
бикамерализма  (уж  простите  за  такой  термин),  заявляет  в  «Зеркале  недели»:  «Важным  направлением  развития 
парламентаризма  может  стать  формирование  в  Украине  двухпалатного  парламента.  Следует  подчеркнуть,  что 
двухпалатность парламента сама по себе не является признаком федерального устройства государства». 

Ну тогда привожу ему в ответ слова его нынешнего патрона – все того же Виктора Ющенко образца 2003 года: 
«Что  должно  побуждать  к  формированию  двух  уровней  парламента?  Украина  –  не  федеральная  территория,  где 
репрезентация  региональных  вопросов  должна  иметь  специальный  институт  –  верхнюю  палату… Не  является  ли  это 
побуждением  заснувших  чувств  федерализма?  В  конце  концов,  не  приведет  ли  это  к  тому,  что  мы  будем  иметь 
безответственный,  слабо  управляемый,  пониженный  в  своих  функциях  парламент?  Нижняя  палата  формируется  на 
политических основах, а верхняя – от представителей. Возникает немало вопросов: кто эти представители? Они проходят 
избирательное  право  или  являются  вассалами?».  Не  знаю,  как  оппозиционный  Ющенко  видел  «прохождение 
избирательного права», но в целом суть сказанного ясна. Неужели г-н Пукшин не читал работ своего босса?

С  чем  можно  согласиться  у  Пукшина,  так  это  с  тем,  что  двухпалатные  парламенты,  являясь  обязательным 
атрибутом федерации, имеются и в некоторых унитарных государствах, особенно в унитарных монархиях, где о демократии 
слышали не очень много. Правда, во многих подобных странах выборы могут не проводиться десятилетиями – и ничего, 
живут.  Вот  где  идеальная  картина,  которую,  похоже,  рисуют  президенту.  Например,  представляете  чувства  главы 
украинской  державы,  когда  ему  рассказывают  об  идиллической  картине  существования  двухпалатного  парламента  в 
унитарном королевстве  Лесото.  Там монарх  сам назначает  верхнюю палату  –  в  основном из  числа  своих  ближайших 
родственников. А с 1970 по 1993 гг. выборы не проводились вообще. Представляете, сколько родственников президента 
можно было бы пристроить, если бы у нас ввели подобную двухпалатность!

А в двухпалатном Омане еще лучше – там никогда не проводились ни выборы, ни референдумы, все вокруг 
назначается монархом. В Камеруне другая проблема. Там вторую палату теоретически ввели в Конституцию в 1996 году. Но 
поскольку страна перестала быть федерацией, никто толком до сих пор не знает, как этот сенат запустить в действие и что 
с ним потом делать. Так и живет Камерун уже 11 лет – верхняя палата, вроде как, по Конституции есть, но фактически ее 
никогда и не было. 

Можно еще предложить нашим «оранжевым» любопытную модель управления государства Палау. Насчитывая 19 
тысяч жителей, эта страна имеет верхнюю палату из 8 сенаторов, избираемых при полном отсутствии каких бы то ни было 
партий, и из 16 депутатов от каждого «штата». Это при том, что штатов там тоже нет! Но поскольку Палау имеет гордый 
статус «свободной ассоциации» с США, то словечко это пришлось ко двору. Почему бы и нам не попробовать? Особенно 
учитывая недавние слова активиста от БЮТ Владимира Яворивского: «Мы 350 лет были подстилкой России и ни одного дня 
– Америки. А стоило было бы попробовать». Вот и к месту может стать политреформа от Ющенко.

Лучше сократить Секретариат президента
Идея сокращения Верховной Рады до 300 депутатов тоже не нова и тоже голосовалась на референдуме 2000 года 

(кстати, набрала тогда наибольшее количество голосов). Опять-таки позволю себе цитату. На этот раз одного из нынешних 
лидеров формирующегося «мегаблока» Анатолия Гриценко. Вот что он, будучи тогда директором Центра им. Разумкова, 
сказал на упомянутых выше парламентских слушаниях: «Люди поддержали бы… сокращение числа депутатов до 300. Я 
думаю, если бы мы поставили вопрос, стоит ли сократить аппарат Администрации президента с 2 тысяч до 20 человек, 
люди тоже поддержали бы. Это популистские такие вещи, о которых просто не стоит даже спрашивать». 

Честно говоря, я не считаю идею сокращения количества депутатов на треть самой насущной. В конце концов, мне 
даже больше нравится идея Гриценко о сокращении Администрации (теперь уже Секретариата) президента до 20 человек. 
А то эта структура совсем стала неконтролируемой. Вон, если верить заявлению экс-бютовца Алексея Данилова, сейчас за 
назначение  на  должность  простого  консультанта  в  Секретариат  президента  требуют  взятку  в  150  тысяч  долларов, 
мотивируя это тем, что он «отобьет эти деньги за месяц работы» (интервью Данилова сайту КИД). Представляете, сколько 
можно было бы сэкономить, сократив данную структуру! 

Что же касается частых заявлений о том, что для страны с населением в 45-46 миллионов человек 300 депутатов 
– это много, что это якобы не соответствует «мировым стандартам», то это совсем не так. Могу приводить массу примеров. 
Например, в похоже с нами по численности населения Мьянме (48 млн. чел.) в парламенте насчитывается 485 депутатов. В 
Великобритании на 60 млн. чел. насчитывается 670 депутатов в Палате лордов и 659 депутатов в Палате общин! Похожая 
ситуация в Италии, где на 57,5 млн. чел. имеются 324 депутата сената и 630 членов палаты депутатов. А что говорить о 
странах «символического парламентаризма»! Например, на 22,4 млн. жителей КНДР насчитывается 687 депутатов, на 11,2 
млн.  кубинцев  –  609,  на  5,4  млн.  жителей  Ливии –  аж 750  членов  парламента!  Так что там нам говорят о  «мировых 
стандартах»? 

«Остановить любой референдум в обход парламента»
Идея  ограничения  или  отмены депутатской  неприкосновенности  обсуждалась  на  этих  страницах  очень  часто, 

потому не хочу долго на ней останавливаться. Достаточно подумать, где были бы сейчас ряд активных борцов против 
депутатской неприкосновенности вроде Юлии Тимошенко или ее политического соратника Андрея Шкиля, если бы в 2000 г. 
напрямую имплементировали результаты референдума. Боюсь, мы многих депутатов от «оранжевых» не досчитались бы 
сейчас в стране. 

Конечно, очень печально, что у нас нельзя посадить депутата, сбившего пешехода или застрелившего молодого 
парня в Одессе. Но согласитесь и с тем, что если бы не депутатская неприкосновенность, в 2005 году «оранжевые» не 
одного  Колесникова  бросили  бы  за  решетку.  К  сожалению,  пока  в  Украине  карательные  органы  используются  для 
политической расправы над идейными оппонентами, депутатский иммунитет может быть единственным способом защиты 
собственных  взглядов.  И  в  этой  связи  я  не  разделяю  мнение  тех,  кто  считает  выходом  «ограничение  депутатского 
иммунитета»:  мол,  можно  сажать  за  уголовные  и  экономические  преступления,  а  за  «связанные  с  депутатской 
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деятельностью»  -  нельзя.  Да  где  ж  вы  видели,  чтобы  в  нашей  стране  оппозиционера  сажали  за  его  депутатскую 
деятельность? У нас ведь была бы возможность – а повод нарисуют.

Ну и напоследок – о самой идее проведения референдума 30 сентября одновременно с досрочными выборами. Я, 
конечно, понимаю, что делается это исключительно ради предвыборной борьбы. Но авторы данной затеи, по-моему, не 
просчитали  всех  политических  последствий  данного  шага.  Как  бы  «наивная»  идея  Юлии  Тимошенко  вынести  на 
голосование  два  проекта Конституции –  парламентский и президентский –  влечет ведь  за собой не обсуждение темы 
государственного  устройства  страны.  Это-то  как  раз  будет  вторичным.  А  представьте,  что  в  «парламентский»  проект 
вносятся пункты государственного статуса русского языка или внеблоковости Украины, а в «президентский», наоборот, идея 
вступления  Украины  в  НАТО  воплощается  во  вполне  конкретных  пунктах.  И  что,  полемика  пойдет  по  вопросу 
парламентской или президентской республики?

Не менее «наивно» звучит идея Тимошенко запретить политикам участвовать в разработке проектов Конституции, 
поручив  это  неким  «ученым  в  области  конституционного  права».  Любопытно,  что  та  же  Тимошенко  на  упомянутых 
парламентских слушаниях в 2003 г. заявляла, что судьбу конституционной реформы должны решать политики, «а не народ, 
который не понимает, где там подоплека». Но скажите: а что, у нас есть специалисты конституционного права, никак не 
зависящие  от  политиков?  Вон  некоторые  в  Конституционный  суд  попали,  так  теперь  его  та  же  Тимошенко  называет 
всяческими нехорошими словами. Так кто же будет писать в итоге Конституцию?

Конечно, проводить референдум в условиях усиливающегося раскола общества – это значит расколоть его еще 
сильнее. Чтобы отбить охоту идти по этому пути, можно воспользоваться советом той же Юлии Тимошенко образца 2003 г., 
когда  она  призвала  одновременно  с  вопросами,  предлагаемыми  на  референдум  Кучмой,  вынести  вопрос  о  доверии 
президенту. Хорошая идея, которую можно воплотить в жизнь. Так же, как и идея Гриценко, высказанная все там же: «В 
целом,  если  говорить  о  роли  парламента  на  этом  этапе,  я  сказал  бы  так:  задание-минимум  –  это  остановить  те 
предложения  и  не  пропустить  их,  остановить  любой  референдум в  обход парламента,  остановить  это  зомбированное 
всенародное обсуждение». Не мои слова, а нынешнего министра обороны…

УТ-1. «Точка зрения» (дискуссия с Олегом Медведевым)
11.06.2007.

По суті виборча компанія вже розпочалась і розпочалась давно, які ваші коментарі з цього приводу? 
Корнилов:  Собственно  говоря,  вы  правы,  избирательная  кампания  началась  давно,  еще  в  прошлом году.  В 

общем-то, она не останавливалась ни на минуту. Особенности? Говорить, что появились ноу-хау какие-то, я бы не стал. 
Кампания будет довольно грязной, может быть даже грязнее, чем прошлая кампания, которая, на мой взгляд, поставила 
рекорд по грязи. Сам факт провозглашения этой кампании вопреки всем законам и Конституции уже подразумевает такой 
характер.

До  кого  звертатимуться  наші  політики,  російські  політтехнологи  вже  менш  популярні,  чи  може  будуть  більш 
звертатись до західних політ технологів? 

…
Пане Корнілов, чому стали менш довіряти російським політтехнологам і звертаються до західних? 
Корнилов:  Ну,  это  не  совсем  так.  Во-первых,  американские  политтехнологи  привлекались  различными 

политическими силами разной ориентации и до кампании 2006 года. И сейчас вы увидите те же фамилии, которые звучали, 
в том числе и российских политтехнологов, и украинских, само собой - про них тоже нельзя забывать. Они тоже будут 
фигурировать в различных проектах. Мы ведь  сейчас говорим лишь о трех-четырех политических силах. Но никто же не 
говорит, что другие маргинальные политические силы не будут создавать очередные проекты «Эко+25» там или что-то 
вроде этого…

Які будуть гасла? Чи буде мовне питання, питання НАТО? Чи будуть якісь нові речі? 
Корнилов:  Ну, конечно, будет некоторая трансформация в построении предвыборной кампании той же Партии 

регионов, той же Нашей Украины и БЮТ. По той простой причине, что, как минимум, они сейчас поменялись местами. 
Партия  регионов  сейчас  в  правительстве,  а  тогда  они  критиковала  правительство.  Поэтому  Партия  регионов  будет 
значительные силы бросать на раскрутку своих экономических достижений, безусловно имеющих место быть. Конечно же, и 
язык,  и  НАТО будут  присутствовать  в  предвыборной  риторике,  как  и  на  всех  предвыборных  кампаниях  большинства 
политических сил. И кстати тех, кто раньше стеснялись этих вопросов, в частности Нашей Украины и БЮТ. Раньше они 
прятали всегда свои пронатовские ориентиры. Вы их нигде в предвыборных программах не найдете…

…
Корнилов:Насчет  тридцати  сформулированных  господином  Медведевым вопросов.  29-е  место  там  занимает 

вопрос свободы слова, защиты свободы СМИ, но это же не значит, что партии не будут употреблять эти термины в своих 
кампаниях. 

Що можуть нового пообіцяти політики на цих виборах?
Корнилов:  На самом деле,  я думаю,  все понимают  прекрасно,  что за один год не выполнить предвыборных 

обещаний, которые давались на пять лет.  Так что в этом плане, я думаю,  не будет значительного прорыва в области 
обещаний и предвыборных программ. Вон мы видели, как БЮТ утвердил ту же программу, с которой они шли на выборы 
2006 года. То есть та же предвыборная программа на 2007-й. Опять-таки, если состоятся выборы в 2007-м. Но при этом 
изменится, конечно же, риторика тех же БЮТ, Нашей Украины, изменится очень сильно контрпропаганда. Они будут больше 
усилий направлять на то, чтобы истреблять рейтинг Партии регионов. 

Ви  казали про  чорні  технології.  Кажуть,  що чорні  технології  можливі  при  існуванні  потужної,  але  надзвичайно 
аморальної еліти. 

Корнилов:  Я интересовался выборами в США, я там жил, и смею вас заверить, что там черные технологии во 
время  выборов  тоже  активно  задействованы.  Всюду,  на  всех  выборах,  где  есть  какие-то  зачатки  демократизма  этих 
выборов, присутствуют черные технологии и никуда от этого не деться. Но масштабы, конечно, которые задействованы 
здесь, на Украине в частности, они не сравнимы с западными… Конечно, здесь намного  грязнее. И в этой связи это очень 
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большая беда общества, и не только политических элит. Это и низкая политическая культура вообще в целом в стране. 
Элиты, в общем-то, - это отражение того, что есть на местах. 

Зараз багато інсинуацій навколо стану здоров’я Цушка. Кажуть, що соціалісти це можуть використовувати як такого 
мученика? 

Корнилов:  Тут все-таки надо разобраться, отравили его или нет.  Если на самом деле есть какие-то вредные 
вещества  в  крови,  то… Если в  самом деле какие-то вещества были,  если  это не болезнь  в  самом деле,  не  инфаркт 
природный, то это, конечно же, тоже черная технология, вне зависимости от того, кто бы ее не применял. Если нет – то 
черной технологией является распространение слухов об отравлении. Как ни крути, но эта история – уже сама по себе 
черная предвыборная технология.

…
Корнилов: Извините, «Беркут» бил людей на стадионе и во время Министерства внутренних господина Луценко. И 

как раз тот факт, что этот случай раскрутили сейчас, как никогда, и свидетельствует о том, что предвыборные технологии 
применяются против… 

Чи буде якийсь вплив на події в Україні з боку Заходу і Росії? 
Корнилов: Вопрос был про Запад и Россию, а все равно господин Медведев на свою любимую тему перевел - на 

Россию.  Нет,  конечно  же,  не  может  не  быть  влияния  на  такую  большую  страну  как  Украина  со  стороны  основных 
геополитических игроков, каковыми являются и Соединенные Штаты,  Евросоюз и Россия.  Конечно,  это влияние будет. 
Вопрос только в том, будет ли оно цивилизованным, а не таким, как делает это Белый дом – когда Конгресс принимает 
закон,  вопреки  общественному  мнению  Украины,  по  поддержке  идеи  вступления  Украины  в  НАТО.  Это  тоже  часть 
предвыборной технологии, это и есть прямое влияние на нашу внутреннюю политику. 

5 канал. Программа «5 копеек» (дискуссия с Олесем Донием):
23.06.2007.

Корнилов:  Олесь,  я  вам как  человек,  который работал в  медиа –бизнесе,  хочу  сказать,  что «Комсомольская 
правда - Украина» и «Аргументы и Факты – Украина»  не принадлежат Москве. За контент здесь полностью отвечает медиа-
холдинг, возглавляемый господином Ложкиным. И всем известно, кто контролирует этот холдинг. 

Смею  вас  заверить,  все,  что  касается  выборов  на  Украине  (если  вы  обратите  внимание  особенно  на 
«Комсомольскую  правду»),  -  вся  информация  там  заменяется  украинским  контентом.  Но  редко  вы  увидите  статью, 
написанную в России в этих газетах, а период выборов.

Доний: … і орієнтація там на українські цінності… 
Корнилов: Ну, смею вас заверить, не на промосковские. Если вы хотите сказать, что «Комсомольская правда» - 

это промосковская газета здесь на Украине, то, я думаю, вы покривите душой.
Чи менше будуть на цих виборах розігрувати російську карту?
Корнилов: Да нет, конечно. Ее уже начали разыгрывать…
Хто? 
Корнилов: Всевозможные оранжевые. Вы посмотрите, на чем строится одно из основных направлений кампании 

БЮТ, например!  На российской карте, хотя ее можно назвать антироссийской. «Нашу трубу защитим»! И вот сейчас вы 
увидите, наверняка БЮТ разразится серией заявлений о посягательстве на трубу, газотранспортную систему и так далее. 
Это по сути дела российская карта,  которую пытаются разыгрывать с антироссийской риторикой. 

Конечно,  эта  тема  будет  разыграна  всеми  абсолютно,  однозначно.  По  той  простой  причине,  что  этой  теме 
уделяется немало внимания среди электората. 

О вопросах языка и НАТО…
Но при этом я все-таки призываю все политические силы на самом-то деле не прятать эти лозунги куда-то в кусты, 

а именно говорить о них честно и открыто. То, что недавно заявил, скажем, господин Луценко (близкий к Олесю Донию) о 
том, что мы вообще призываем все политические силы убрать «гуманитарный блок», в который он включил почему-то 
вопросы НАТО и русский язык, вообще не поднимать на выборах. То есть интересно у нас получается: определенные 
политические силы вспоминают об этом «гуманитарном блоке», о языковых вопросах и так далее только на выборах, а 
некоторые определенные политические силы прячут свои лозунги против русского языка во время выборов, но сразу же их 
поднимают, как только заканчиваются выборы. 

…не можна казати, що тема газотранспортної труби це розігрування російської карти. 
Корнилов: И, тем не менее, почитайте статью «Containing Russia» - «Сдерживая Россию» Юлии Тимошенко. Так 

что, разыгрывается или не разыгрывается?
Хто візьме собі мовне питання на гасла і скільки відсотків це додасть? 
Корнилов: Я уверен, что будут использовать различные политические силы. Я надеюсь, что и Партия регионов…
А еще какие?
Корнилов:  Нет, ну мы сейчас не знаем даже, какие блоки пойдут на выборы. Вы ж понимаете, что там будут и 

союзы  всевозможные  ,и  Витренки,  и  так  далее.  Но  то,  что  я  надеюсь,  что  Партия  регионов  не  откажется  от  своих 
предвыборных обещаний 2006 года и не будет особо менять программу, я тоже в это свято верю (во всяком случае, они к 
этому придут к ближе к выборам все равно).  Что касается ваших реплик насчет «всупереч Конституции» и так далее… Так 
ведь  на  самом  деле,  масса  призывов  идет  к  изменению  Конституции.  И  что  же  значит  в  данном  случае  «вопреки 
Конституции»? Да, определенные политические силы (да фактически все!) выдвигают лозунги менять Конституцию в том 
или ином положении. Президент Ющенко «всупереч Конституции» предлагает изменить эту самую Конституцию! А насчет 
того, что мало процентов граждан Украины интересуются данными вопросами... Вот вы знаете, это господин Медведев 
постоянно  приводит  цифру,  что  якобы  на  26-м  месте  в  приоритетах  граждан  стоит  вопрос  русского  языка  как 
государственного. Так я вам хочу сказать, что он только эту цифру называет, а я смотрел целиком эти исследования. Там 
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на 28-м месте вопрос поддержки  украинского языка, а на 29-м - вопрос защиты свободы слова.  Так что ж теперь не 
выдвигать лозунги защиты свободы слова на выборах?

На кого в цей раз поставить Кремль? 
Корнилов: А на кого Кремль в 2006-м поставил? Ни на кого. Сейчас будет так же.
…
Корнилов: 
Соответственно  Франция  сейчас  стала  национал-демократической  и  долго  шла  по  этому  пути,  потому  что 

победили правые, а завтра победят левые… Побеждают правые, побеждают левые во всех странах мира – так есть и так 
будет. И всегда конкурируют идеи. Самое ужасное, что у нас не знают, что такое «правые», что такое «левые». Кто такие 
Блок Юлии Тимошенко, которые выдвигают идеи, что они идут в Социнтерн, а потом заявляют, что на выборах во Франции 
политический союзник правый Саркози? То есть они выступают против этого самого Социнтерна. В том-то и беда, что у нас 
фактически нет правых и левых, за редким исключением. 

…
Корнилов: Я хотел бы сказать, что эти выборы будут самыми грязными, однозначно. По той простой причине, что 

способ их изготовления очень грязен, поэтому соответственно уже вся грязь выплывает наружу. И предвыборная кампания 
началась, извините, с отравления Цушко. Не важно, либо отравление, либо слух об отравлении. Так что же мы увидим 
дальше? Если с этого началось, то что будет дальше? Будут пугать повышением цен – это тоже часть предвыборных 
технологий. В то в том-то и дело, что изюминкой этих выборов, в отличие от тех, на самом деле все идеологические лозунги 
останутся теми же, если Партия регионов не захочет растерять свои голоса, своих избирателей потерять, конечно же, она 
должна использовать те же политические лозунги. А изюминкой станет повышение цен. То есть в августе-сентябре мы 
увидим  бешеную  кампанию,  которая  будет  заключаться  в  том,  что  на  местах  будут  стараться  повысить  цены,  а 
правительство будет стараться понизить. 

…
Корнилов: Вы не забывайте, что кроме Партии регионов будут и другие партии. И вы сейчас увидите учения «Си-

бриз», где, конечно же, будут многие политические силы использовать данную политическую, на самом деле, акцию в своих 
целях. И само собою эти политические силы что-то получат, однозначно. Ну, не 75%, но они добавят к своим рейтингам 
проценты однозначно. 

…
Корнилов:  Вы  знаете,  я  считаю,  что  защита  национальных  интересов  будет  заключаться  в  том,  чтобы  мы 

сохранили газовую трубу на Украине. Мы, защищая трубу невесть от кого, не замечаем, что она уже обветшала и скоро этой 
трубы  не  будет.  И  в  том-то  и  дело,  что  Украина  не  способна  и  не  хочет,  и  не  может  уже  много  лет  эту  трубу 
реконструировать,  достроить. И как  раз защита национальных интересов Украины должна заключатся в том,  чтобы не 
просто заявлять о том, что мы отстояли нашу гордую независимую трубу, а в том, чтобы подумать: а что ж сделать для 
того, чтобы она у нас осталась?

…
Корнилов: Ваш вопрос о явке избирателей и возможности срыва выборов - он, по сути, не принципиален. По той 

простой причине, что, по закону, в случае недостаточной явки избирателей через два месяца будут проводить выборы без 
порога явки. А вот сорвать выборы может совсем не низкая явка избирателей, а отсутствие Центризбиркома – вот это вот 
вполне реально. А люди пока об этом еще ничего не знают. 

Виктор Ющенко: О ценах на газ президент должен узнавать не из 
газет

10.07.2007. Время новосткей
В августе состоится встреча президентов России и Украины Владимира Путина и Виктора Ющенко, на которой 

предстоит обсудить скопившиеся наболевшие вопросы отношений двух стран.  Вероятно, часть из  них удастся решить, 
поскольку саммит пройдет в формате межгосударственной комиссии Путин--Ющенко. Значит, следует ждать уже не просто 
"политических импульсов" по острым проблемам, но конкретных решений и поручений чиновникам. О том, чего ждут на 
Украине от предстоящих переговоров, в интервью корреспонденту «Времени новостей» в Киеве Светлане СТЕПАНЕНКО 
рассказал сам президент Украины Виктор ЮЩЕНКО.

--  Определена  ли  дата  вашего  визита  в  Россию,  где  вы  вместе  с  Владимиром  Путиным  проведете 
заседание межгосударственной комиссии?

--  Ныне  уточняется  дата  встречи,  запланированной  на  период  между  15  и  30  августа,  когда  у  российского 
президента будет отпуск в Сочи. До нашей встречи состоятся заседания всех комитетов и подкомиссий для обсуждения 
плана действий из 26 пунктов, который будет внесен в повестку. Этот план действий уже парафирован главами МИДов и 
секретарями советов безопасности Украины и России. С российским президентом мы обсудим, как ускорить реализацию 
этого плана.

--  Будете  ли  вы  обсуждать  вопрос  пересмотра  арендной  платы  за  базирование  российского 
Черноморского флота в Крыму?

--  Политика  Украины  должна  быть  прогнозируемой.  Есть  вещи,  которые  формируются  на  годы вперед,  и  их 
невозможно решить в один присест. Безусловно, стоимость базирования Черноморского флота будет изменяться, поскольку 
она связана с другими факторами, которые влияют на окончательную цену. Однако сегодня цифры не могут быть названы, 
поскольку вопрос пребывания Черноморского флота в Крыму находится в стадии изучения. Задача специально созданной 
комиссии -- начать переговорный процесс и составить план действий на этот и следующий год. Это тема деликатная, но ее 
нужно решать.

--  Наверняка вы обсудите и спорную тему морских  границ в Азово-Керченской акватории и в  Черном 
море?
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-- Безусловно. За два года здесь наблюдается прогресс. Достигнуто согласие по поводу определения системы 
координат при разграничении Азовского моря и шельфа Черного моря. Гораздо сложнее продвигается решение проблемы 
Керченского пролива. Мы исходим из принципов международного морского права и той административной границы, что 
существовала при СССР. В соответствии с этим фарватер пролива находится на украинской территории. В то же время 
Украина готова максимально учесть интересы российской стороны при решении вопроса о режиме доступа иностранных 
судов -- гражданских и военных -- в территориальные воды России.

-- Как будет решаться вопрос о поставках российского газа?
--  Драма,  которую Украина пережила в  2006 году,  аналогичные ситуации,  коснувшиеся Белоруссии,  Молдовы, 

стран Кавказа, свидетельствуют о несовершенстве модели газовых отношений. В 2000 году, в период моего премьерства, 
мы  выработали  базовую  методологию  их  реорганизации.  Вместе  с  тогдашним  российским  премьером  Михаилом 
Касьяновым глубокой ночью мы докладывали президентам (Путину и Кучме. -- Ред.) о сути наших предложений. Это был 
переломный момент, поскольку на много лет вперед удалось снять самые деликатные и сложные вопросы: невозможными 
стали воровство газа и наращивание государственного долга. Москва и Киев подписали пять соглашений, впервые отделив 
корпоративные долги,  формировавшиеся двумя сторонами по жульническим схемам,  от долгов государственных.  Были 
закреплены гарантии транзита, реструктуризированы платежи. Но остался нерешенным вопрос о принципах формирования 
цен на газ и тарифов на транзит.

Ныне звучат мнения, что цена на газ для Украины не соответствует рыночной. Ни Россия, ни Украина не ставили 
вопрос  о  том,  чтобы  довести  до  уровня  мировых  цены  на  газ  и  на  транзит.  Вопрос  ставился  лишь  о  том,  чтобы 
рассматривать  эти  цены  в  связке.  Хотя  очевидно,  что  ценовая  политика  на  услуги,  транзит,  ресурсы  будет 
пересматриваться. Если эта тенденция будет иметь прогнозируемый характер, то тогда повышение цен никто не будет 
считать политикой против кого-то. Об изменении цены на газ президент Украины должен узнавать не со страниц российских 
газет, ведь это вопрос длительных переговоров. Либерализацию цен на газ мы должны проводить продуманно, чтобы все 
участники этого рынка могли подготовиться.

--  В Москве звучала идея повысить  цену на газ для Украины так,  чтобы компенсировать  неадекватно 
низкие цены в предыдущие годы...

-- Это непродуктивная политика: не будет же Киев переоценивать цены на газ в 1960-х годах, когда 69 млрд кубов, 
добытых нами за год, мы почти не употребляли внутри республики, а отправляли другим территориям СССР. Так что за все 
уплачено. Я не прошу у кого-то взаймы и никому одалживать не хочу. Мы сегодня говорим не об уровне цены на газ, а о 
принципах ее формирования.

-- Вы не первый раз уже заявляете, что цена на газ должна формироваться по определенной формуле. Что 
это за формула? Это чисто украинское изобретение?

-- Ни в коем случае. Мы опираемся на мировой опыт, который является основным барометром и независимо от 
политических позиций дает ответ относительно рыночных цен на газ. Формула следующая: цена на газ текущего года равна 
цене на газ прошлого, помноженной на коэффициент изменения цен на альтернативные ресурсы -- уголь, мазут,  уран. 
Исходя из этой формулы ежегодная цена на газ может вырасти на 10--20%, но никак не до 235 долл. за тысячу кубометров.  
Пока страны СНГ платят за газ не столько рыночную, сколько политическую цену. К примеру, трудно найти экономические 
объяснения тому, что в Белоруссии газ стоит 80, в Армении -- 110, а на Украине, стране с самым коротким «плечом» к 
газовым месторождениям, -- 135 долл. за тысячу кубометров. Газовую формулу я уже обсуждал с российским президентом.

-- Откажется ли Украина от посреднических услуг компании «Росукрэнерго»?
-- В России сегодня есть одна структура, которая добывает газ и является его собственником, ОАО «Газпром». 

Остальные хозяйствующие субъекты, которые занимаются добычей газа, не имеют ни одного метра трубы. Поскольку речь 
идет о монопольном рынке, которым владеет государственная структура, то «газовые» отношения с Россией имеют статус 
межгосударственных. Что касается отдельных участников газового рынка, то при установлении понятных принципов газовой 
политики вопрос о посреднике станет второстепенным, и не будет нужды обсуждать его в высоких кабинетах.

-- Будете ли вы с Путиным обсуждать вопрос реорганизации СНГ?
-- Да. Сейчас дорабатывается концепция, которую мы заслушаем на саммите в Душанбе (в октябре 2007 года. -- 

Ред.). Но Украина уже предложила и альтернативную концепцию. Если мы хотим реанимировать СНГ, то должны принять 
план действий и добиваться маленьких успехов в его реализации. На сегодня только 4% решений, принятых в рамках СНГ, 
находят  претворение  в  жизнь  в  странах-участниках.  Надо  решать  проблемы,  представляющие  коллективный  интерес. 
Иначе перспективы Содружества выглядят пессимистичными.

-- Ваш визит к Путину будет проходить на фоне относительного затишья на Украине, если сравнивать с 
ситуацией внутриполитического кризиса этой весной и в  начале лета.  Состоятся ли досрочные парламентские 
выборы? И спикер Александр Мороз, и премьер Виктор Янукович не дают однозначного ответа на этот вопрос...

-- Выборы состоятся, поскольку парламента не существует и его нужно избрать. К сожалению, руководство Рады и 
коалиция не придавали значения тому, что в парламенте три месяца отсутствовало более 200 оппозиционных депутатов. А 
ведь  парламент  без  оппозиции  --  это  уже  не  парламент.  Вместо  поиска  компромисса  правящая  коалиция  решила 
узурпировать власть, перекупив депутатов у оппозиции и получив конституционное большинство.

Депутатские  миграции  нарушили  прописанный  в  конституции  запрет  на  переход  депутатов  из  фракции  во 
фракцию.  Я  понимаю  мотивы  оппозиционных  фракций,  которые  собрали  подписи  о  роспуске  Рады и  призвали  меня, 
президента, подключиться к урегулированию кризиса. Раз уж в стенах парламента нет взаимопонимания, то по конституции 
к решению проблемы должен подключаться президент.

--  Еще  2  апреля  вы  подписали  указ  о  роспуске  Рады.  Но  правящая  коалиция  и  спикер  сочли  ваше 
постановление недемократичным...

-- Сила демократии в том, что она дает ответ на все вопросы. Чтобы исчерпать политический конфликт, нам не 
нужно стрелять по парламенту. Достаточно пройти через экзамен народного доверия. Роспуск парламента -- это плата за 
коррупцию  в  политике,  правоохранительной  и  судебной  системах.  Это  те  проблемы,  которые  накопились  за  15  лет 
независимости и на которые нужно было ответить демократическим способом.
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--  Вы  считаете,  что  может  быть  проведен  референдум  о  новой  редакции  конституции.  И  насколько 
обоснованна идея двухпалатного парламента?

--  Я  не  исключаю,  что  референдум  о  новой  редакции  конституции  состоится  одновременно  с  досрочными 
парламентскими выборами (они назначены на 30 сентября.  --  Ред.).  Референдум -- это прямой политический диалог с 
народом, который должен высказаться, какую форму власти и систему государственного управления он считает наиболее 
приемлемой. Украине нужно ликвидировать причины конфликта ветвей власти, привнесенные поправками в конституцию 
2004  года.  Эти  поправки,  которые три  лица  написали «под себя»  (вероятно,  лидер  Соцпартии  Александр  Мороз,  экс-
президент Леонид Кучма, экс-глава администрации президента Виктор Медведчук. -- Ред.), вносились в парламент ночью, 
голосовались в ручном режиме, без обсуждения. В итоге страна получила документ, который на долгие годы может создать 
ситуацию политической нестабильности.

Что касается двухпалатного парламента, это скорее вопрос для экспертов. Я не считаю двухпалатный парламент 
панацеей, но попытался в осторожной форме поставить на повестку дня вопрос относительно выравнивания ситуации, 
связанной с экономическими и политическими возможностями украинских регионов. Ведь сейчас некоторые территории в 
законодательном  органе  представляет  такое  число  депутатов,  которое  в  разы  превышает  процентное  соотношение  с 
численностью населения. Из-за этого при формировании политического курса и бюджета возникает недооценка значимости 
регионов, которые не представлены в Раде. Выходит, что один или два региона имеют преимущества, тогда как остальные 
22 вроде как бы вчера вошли в состав Украины.

--  Станет ли Юлия Тимошенко премьером в случае формирования демократической коалиции в новом 
парламенте?

-- Я этого не исключаю. У нас с ней прекрасные отношения.
-- Возможно ли формирование «широкой коалиции» с участием Партии регионов и президентского блока?
-- Невозможно уверенно прогнозировать, какой будет конфигурация большинства и меньшинства после досрочных 

выборов.  Но  консолидация  и  взаимопонимание  на  основе  национальных  приоритетов  --  это  одна  из  составляющих 
формулы политической стабильности. Еще год назад в рамках коалиции и оппозиции можно было бы найти общую точку 
зрения по очень многим вопросам. Однако диалог заменила политическая коррупция. Ведь какой смысл договариваться, 
если можно прийти с мешком денег и перекупить группу депутатов, узурпировав таким путем власть? А вот после такого 
урока,  как  досрочные выборы,  мало кто в следующем парламенте решится пойти на соблазн и перекупить депутатов, 
спровоцировав тем самым новый политический конфликт.  В таких условиях партии просто обречены на поиски общего 
языка.

-- А можно задать вам личный вопрос? Правда ли, что в вашем роду были украинские гетманы?
--  Моим предком  был  Нечипор  Калнышевский  --  двоюродный  брат  Петра  Калнышевского  (последний  гетман 

Запорожской Сечи, умерший в 1803 году на 111 году жизни в заключении в Соловецком монастыре. --  Ред.).  В Санкт-
Петербургском архиве сохранилась переписка Петра Калнышевского с Нечипором Калнышевским-Ющенко. В этом письме 
Петр просит брата привезти в  Хоруживку,  а  это мое село,  пять возов рыбы. Мое село всегда находилось на границе 
империи, на российской стороне, и во время одного из военных конфликтов его сожгли, вот Калнышевский и решил помочь 
землякам.  От  моего  прапрапрадеда  Нечипора  к  моей  фамилии  и  пошла  приставка  Ющенко  ("юшка"  в  переводе  с 
украинского «суп». -- Ред.). На генеалогическом древе, которое я собрал, не хватает двух колен -- с 1680 до 1737 года, 
чтобы выйти на дату рождения Петра Калнышевского. 

Тимошенко ответила «оранжевому» мегаблоку 
10.07.2007. Рупор- инфо

Андрей Ковальский
Юлия  Тимошенко  подготовила  свой  ответ  мегаблоку.  Леди  Ю  готовит  к  рождению  на  свет  свой  вариант 

мегапартии. Первым в этом признался экс-министр финансов и автор гривневой реформы Виктор Пинзеник. Согласно его 
анонсу, БЮТовская сверхпартия будет готова уже к концу календарного года, вскоре после выборов. 

Перед принятием исторического Указа президента от 2 апреля 2007 года БЮТ состоял из  четырех основных 
политических сил: именной партии Тимошенко «Батькивщина», Украинской социал-демократической партии (УСДП), бразды 
правления в которой нынешний председатель Верховного Суда Украины Василий Онопенко передал своему зятю Евгению 
Корнейчуку, Партии вольных демократов (ПВД) и внепарламентской Партии «Реформы и порядок» (ПРП) Пинзеника. Стоит 
также  учесть,  что  во  фракции  БЮТ  в  парламенте  присутствовали  и  представители  ФПГ  Богдана  Губского,  коих  без 
преувеличения тоже можно считать своеобразной мини-партией.

Крен влево
Как  заявил  RUpor`у  депутат  Верховной  Рады Украины V  созыва,  член  Партии  вольных  демократов  Дмитрий 

Выдрин,  либеральная  ПВД  Михаила  Бродского  больше  не  имеет  с  БЮТ  ничего  общего  и  поэтому  «на  выборы идут 
самостоятельно». «Мы не выходили, нас исключили из блока. Теперь, скорее всего, если даже нам предложат вернуться 
мы не вернемся, потому что пошлы точку бифуркации. БЮТ сильно ушел влево», - сообщил Выдрин.

Сотрудничество ПВД с БЮТом в парламенте существовало до того момента, пока блок резко не пошел влево. 
«Когда в БЮТе все более стало ощущаться регрессивное влияние г-на Винского, особенно после его заявления о том, что 
задача  БЮТа  –  реставрация  социализма  в  Украине,  мы  охладели  к  идее  создания  блока,  мы  не  хотим  ни  строить 
социализм, ни тем более его реставрировать. Поэтому на нас уже, наверное, сложно будет рассчитывать», -  объяснил 
действия своей партии вольный демократ.

Кроме  Бродского,  заставил  нервничать  Тимошенко  и  оказавшийся  очень  успешным  в  Центральной  Украине 
популистский  проект  «Народной  Самообороны» Луценко,  являющийся  частью плана  Банковой.  Показной  оппозиционер 
потеснил профессиональных борцов с властью в белых свитерах и благодаря четкой и последовательной информационной 
работе  своего  мегадетища  теперь  уже  рассчитывает  на  безусловную  симпатию  не  только  в  трех-четырех  западных 
областях, как это произошло с «Нашей Украиной» в 2006 году, но триумф на просторах Большой Украины.
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Вдобавок к этому пока что не вошли в мегаблок Луценко такие игроки тимошенковского избирательного поля, как 
Народная партия Владимира Литвина и Партия зеленых Украины. Если они пойдут на выборы самостоятельно, то тогда за 
русскоязычных считающих себя «украинцами» и слои населения с неполным высшим и высшим образованием придется 
бороться нескольким отдельным друг от друга силам.

Без Родины, без флага
Однако бегство старых проверенных кадров в неизвестном направлении и здоровая конкуренция от центриста 

Луценко еще не самое пагубное для «красного сердца». На сей кроме констатации факта перевыборов БЮТ не может 
предложить  избирателю  ничего  конкретного.  На  таком  фоне  идейного  голода,  постигшего  штабы  Тимошенко, 
переформатирование в сверхпартию некоторым экспертам представляется очень сомнительной затеей. 

Ребрендинг в политической среде – очень сложная вещь и неблагодарная, считает директор Киевского института 
проблем управления им. Л. Г. Горшенина Кость Бондаренко. «Политическая сила, которую возглавляет Юлия Тимошенко 
таким образом может потерять узнаваемость. Поскольку этот блок был именным, блок носил имя Юлии Тимошенко. Народ 
ориентировался в  первую очередь на  саму Тимошенко,  на  ее лидерские  качества  и  если,  условно говоря,  образуется 
политическая  сила  с  каким-нибудь  там  другим  названием,  то  немалое  число  людей  просто  напросто  будет 
дезориентирована», - уверен Бондаренко.

Отсутствие у  БЮТа вразумительной политической платформы Бондаренко не удивляет.  «Идеологии нет  ни у 
Ющенко,  ни  у  Януковича.  Ни  у  одной  из  политических  партий  нет  четкой  идеологии.  Все  это  эклектика,  вызванная 
отсутствие стройной системы мировоззрения и понимания того, куда должна двигаться Украина, что является и главной 
бедой БЮТа», полагает эксперт.

Не сложилось у «Батькивщины» и с попыткой введения в обиход украинцев модного когда-то на Западе понятия 
«солидаризм». Видимо, кто-то подсказал, что из теории солидаризма возник фашизм, поскольку самым главным идеологом 
солидаризма был Беннито Муссолини. После этого как по взмаху волшебной палочки БЮТ стал осторожнее использовать 
этот термин. 

Знаток агитпроповской кухни в прошлом родного блока, г-н Выдрин не столь скептичен по отношению к фантазии 
оппозиционеров со стажем. «Украинские партии ведь не воюют с драконами, они воюют с фантомами. А с фантомом можно 
воевать вечно. Потому что древнеиндийской священной книге Архашартха говорится, что лучший враг – это придуманный 
враг», -  считает Выдрин. – «Я думаю, что не все читали Архашартху, но поступают по тому же принципу. Сначала они 
придумывают врага, а потом уже начинают с ним бороться. Поэтому они (члены БЮТ - RUpor) выдумают себе какой-то 
новый миф и будут с мифом бороться, в чем состоит старая тактика БЮТа. Так будет и дальше».

Чем же взять избирателя?
На самом деле, все проекты БЮТ всегда были не стратегическими, а ситуативными. Избиратель свыкся с тем, что 

в определенных ситуациях, например с коммунальными тарифами, Тимошенко права. Но в результате, оказывается какой 
парадокс: ее фракции в горсоветах сначала прозевали повышение тарифов, потом когда пришло сверху вниз указание из 
Киева, они начали бороться с этими тарифами и вроде бы получать некую локальную победу. 

Таким образом, у избирателя сложился стереотип о том, что Тимошенко права как критик власти, как ситуативный 
игрок. Но когда поднимается вопрос о долговременной стратегии, то, как раз ничего такого, что в качестве идеологической 
парадигмы идейно его бы подкармливало, Блок Тимошенко родить не смог. 

Национал-демократическая  ниша  занята.  Его  упорно  держит  «Наша  Украина»,  как  украинский  вариант 
Европейской народной партии (ЕНП). Именно с ЕНП у НСНУ, а также у УНП, имеются тесные партнерские отношения. Обе 
они вошли в мегаблок Луценко. 

Либеральная идеология крупного капитализма лучше всего представлена модифицирующейся Партией регионов. 
Раскручивая социал-демократическую тему (УСДП входит в БЮТ), Тимошенко рвется в Социнтерн, однако там ее место 
занял Мороз.

 «Идеологически Тимошенко заблудилась. Она провисла. Провисла она и как стратегический проект», - считает 
независимый политтехнолог Владимир Цыбулько. – «В авиации есть «двойки», где есть ведущий и ведомый, так вот тут она 
лучше всего как ведомый». 

Баллы на «Нашей Украине»
По принципу «ведомого» Тимошенко выстроила и деятельность своего блока. Как будто бы это вечный партнер 

партии Ющенко на вторых ролях, не всегда удобный и не всегда уместный второй номер. Методика ведения избирательной 
кампании, запущенная Тимошенко, состоит из целого механизма локальных конфликтов. В разворачивающемся поединке 
роль главной груши для битья отведена «Нашей Украине»,  с которой она якобы собирается создавать парламентскую 
коалицию. 

В киевском штабе составлен список из  225 партийцев,  привязанных ко всеукраинской системе избирательных 
округов. По информации RUpor`а, каждый номер в списке числится за рейтинговым сторонником Юлии Владимировны в 
своем округе. Чем выше репутация номера в глазах партийного руководства, тем у него выше шансы подняться верх по 
списку.

В первую очередь осуждает социально-экономический курс действующего Кабинета министров Украины, но на 
практике  дело  обстоит  далеко  не  так.  Из-за  того,  что  на  ключевых  постах  во  всех  областных  государственных 
администрациях расставлены члены «Нашей Украины», то вся предвыборная критика действий исполнительной власти 
сводится к началу микро-войн с НУ. «Тимошенко прошла точку невозвращения. Это подобно тому, как если бы вы нажали 
на кнопку и поэтому дальше не в силах остановить запущенную вами механику», - считает Цыбулько.

Система действует, потому что в условиях Центральной Украины для инвесторов гораздо важнее иметь контроль 
над коммерческими проектами на местах, чем в Раде. «Для потенциальных спонсоров в первую очередь интересен именно 
этот  ресурс.  Поэтому ожидания  того,  что  БЮТ наберет  меньше голосов  избирателей,  вряд ли  отпугнет  спонсоров»,  - 
сообщил RUpor`у директор Международного института демократии Сергей Таран. К тому же перебежчики освободили места 
для новых спонсоров. Так что проблем с деньгами не будет.

Принципы построения БЮТ в итоге  его же могут  и  погубить.  Пока  же  все держится на личном энтузиазме и 
харизматичности хрупкой натуры Тимошенко.
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Она неплохой социальный премьер при идеологически подкованном президенте, эффектный вождь оппозиции при 
буржуазном правительстве. Здесь есть ниша,  но Тимошенко ее четко не сформулировала, потому что построила свою 
партию как партию-процесс, а не партию-результат. И вот это наслаждение процессом и является основной миной под 
данным политическим проектом.

Нет НАТОвской интервенции Одессы!
www.otechestvo.org.ua, 9 июля

Ольга Кравец 

9 июля Одесский антиНАТОвский комитет провел  массовый митинг на Морвокзале против 
учений «Си-Бриз 2007» 

     

 

В субботу и воскресенье, 7 и 8 июля активисты Одесского антиНАТОвского комитета продолжали пикетирование 
против учений «Си-Бриз 2007». К утру 9 июля ни один военный корабль не пришвартовался к причалу Морского вокзала. 
Сегодня с 10.00 здесь собираются одесситы – патриоты своего города и своей страны, чтобы сказать еще раз: «НАТО – 
нет!»  Утром  понедельника  антиНАТОвский  комитет  подал  заявку  в  горисполком  на  установку  краткосрочного  – 
однодневного - палаточного городка на морвокзале, и такие заявки будут подаваться ежедневно все время проведения 
учений. Во вновь установленном городке с 10 утра выступает группа «СССР», исполняющая песни о любви, верности и 
чести.  Ожидается прибытие групп из  Крыма,  в частности активистов молодежного объединения «Прорыв».  С 11.00 на 
Морвокзале начинается многотысячный митинг против НАТОвской интервенции Одессы, а в 12.00 здесь пройдет встреча с 
лидером КПУ,  народным депутатом Украины П.Н.  Симоненко.  На  Морской  вокзал  съезжаются  журналисты местных  и 
центральных СМИ, Российский телеканал будет вести «прямую трансляцию» от памятника Дюку. 

Также антиНАТОвский комитет самообороны установил два блок-поста. Один по дороге на Коблево на трассе 
Одесса-Николаев – там находятся активисты СПГУ. Второй – непосредственно на въезде в Коблево возле поста ГАИ – там 
находятся члены КПУ. Также устновлен блок-пост в с. Гвардейское(Чабанка). 

Как неоднократно сообщала наша пресс-служба, Одесский антиНАТОвский комитет не собирается препятствовать 
проведению учений «Си-Бриз 2007», а намерен еще раз показать военным Северо-Атлантического альянса, да и местным 
проамериканским политикам,  что  Одесса,  Украина  –  против  НАТО.  Блок-посты будут  устанавливаться  во  всех  местах 
проведения учений, чтобы НАТОвцы нигде не чувствовали себя вольготно. Напоминаем еще раз, что действия Одесского 
антиНАТОвского комитета носят информационный и пропагандистский характер, а также призваны поднять патриотический 
дух нашего народа.
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Обновлено в 13.30: 
В  настоящее  время  митинг  в  самом  разгаре.  Агитационные  палатки 

установлены на эстакаде Морского вокзала. В Одессу прибыли активисты Крымского 
«Прорыва»,  а  также  – добровольцы из  Луганска,  Донецка  и других городов Юго-
Востока.  Сейчас  выступает  председатель  Одесского  антиНАТОвского  комитета 
Валерий  Кауров.  Лидер  КПУ  П.  Симоненко  закончил  выступление  и  ответил  на 
многочисленные  вопросы  митингующих.  На  месте  проведения  митинга  много 
милиции,  но  она  не  вмешивается  в  происходящее.  Во  избежание  возможных 
провокаций со стороны «оранжевых» трибуна,  с  которой выступают организаторы 
акций и представители общественности, взята членами молодежных организаций в 
круговую оборону.

Обновлено в 15.00:
Как  рассказал  в  коротком  интервью  нашей  пресс-службе  председатель 

Одесского антиНАТОвского комитета Валерий Кауров, сегодня с 10 часов утра на 
эстакаде Морского вокзала проходил митинг.  В 11.30 верующие активисты Союза 
Православных граждан Украины и организации «Единое Отечество», всего около 500 
человек,  участвовали в молебне. После этого на месте проведения митинга была 
установлена  звукоусиливающая аппаратура.  Затем,  около  полудня  здесь  начался 
митинг с участием лидера КПУ П. Н. Симоненко. Он продолжался до 13.30. Ранее 
сообщалось,  что  в  нем  приняли  участие  приезжие  активисты  из  Крыма  и  Юго-
Востока. 

По предложению П. Симоненко, все участники митинга прошли к воротам 
Военной гавани, чтобы выразить свой протест непосредственно военным. Однако, 

ворота были закрыты. И в настоящее время на протяжении примерно час здесь продолжается антиНАТОвский митинг. 

Обновлено в 18.00
У  ворот  Военной  гавани  на  протяжении  целого  дня  проходил  митинг, 

переросший в молитвенное стояние. Внутрь протестующих не впускали. Стягивались 
силы милиции. В порт перестали пропускать все автомобили. Ситуация накалялась. 
Из  военного  командования  к  пикетчикам  никто  не  выходил.  Вместо  них  из  ворот 
вышел зам. Начальника УВД города и сообщил о том, что о массовых акциях против 
учений «Си-Бриз 2007» стало известно прибывшему в Одессу руководящему составу 
НАТО. Руководство подразделений Северо-Атлантического альянса не ожидало столь 
массовых акций протеста. Кроме того, НАТОвцы были удивлены тем, что Одесса – 
против НАТО. 

Руководство  прибывших  подразделений  Альянса  пообещало  доложить  о 
происшедшем своему начальству. 

В  связи  с  растущей  напряженностью  возле  ворот  Военной  гавани  и  отсутствием  народного  депутата, 
председатель антиНАТОвского комитета В.В. Кауров принял решение увести людей обратно на Морской вокзал. 

Сегодняшний митинг антиНАТОвского комитета самообороны закончился благотворительным концертом группы 
«СССР».

Премьерские перспективы Януковича нулевые
13 Июль 2007г, ForUm

Леонид  Грач,  председатель  Общественного  Совета  по  защите  конституционных  прав  Автономной  
Республики Крым, народный депутат Украины 

Народный депутат  Украины V  созыва  из  фракции  КПУ Леонид Грач  уверен  в  том,  что  следующим  премьер-
министром Украины будет нынешний глава Секретариата президента Виктор Балога. Л.Грач также рассказал о том, что без 
фальсификаций на выборах ни одна партия не достигнет нужных ей результатов, почему сегодняшнее поведение А.Мороза 
напоминает кокетство, и понадобится ли раскладушка Юлии Тимошенко после 30 сентября. 

-  Леонид  Иванович,  на  встрече  с  Чрезвычайным  и  Полномочным  послом  США  в  Украине  Вильямом 
Тейлором председатель Верховной  Рады Украины V  созыва  Александр  Мороз  заявил,  что сейчас  происходит 
подготовка к фальсификации результатов досрочных парламентских выборов. Вы можете согласиться с такими 
словами Мороза? 

-  Ну, во-первых, вся постсоветская история, и в том числе прошедшие выборы 2006 года были построены на 
фальсификациях. Меня очень удивляло и поражало то, как американцам и всем остальным было приятно слышать то, что и 
Ющенко, и вся остальная компания заявляла, что, дескать, это были самые честные выборы. Более того, я знаю, что здесь, 
в Крыму, до 20 процентов результатов выборов сфальсифицированы. Во-вторых, я посоветовал бы Александру Морозу 
вспомнить, когда я еще в сентябре прошлого года ему и Виктору Януковичу на заседании конституционного совета коалиции 
в глаза сказал: прекратите все разговоры о переформатировании. Берегите то, что вы имеете - коалицию. Зачем же было 
доводить до абсурда ситуацию с этими разговорами о трехстах депутатах и так далее, понимая то, что выборы в таких 
условиях абсолютно противоестественны и с политической, и с правовой точки зрения. 

Без фальсификата как такового, как главного участника, главной стороны в выборном процессе не обойдется. 
Поэтому чего уж плакать? За что боролись, на то и напоролись. Более того, самое страшное то, что в фальсификациях 
уверено общество, вся избирательная система до членов участковой комиссии, потому что они знают, чем занимаются. В 
фальсификации уверены все без исключения политические силы, и украинская власть как таковая, не важно какая она 
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сегодня  по  цвету,  какой  была  вчера  или  будет  завтра  -  она  тоже  понимает,  что  без  фальсификаций  эти  выборы не 
выиграет. В том числе, главным фальсификатором можно считать сегодня Виктора Ющенко, потому что он, зная то, о чем я 
говорю, тем не менее пошел на изнасилование Конституции и на досрочные выборы. Он понимает, что досрочные выборы 
без фальсификации ни 'Наша Украина', ни БЮТ, и примкнувшая к ним 'Самооборона', ни Партия регионов не выиграют и не 
достигнут тех результатов, которые они имели в марте 2006 года. 

- Во вторник, 10 июля на пресс-конференции Мороз уклонился от ответа на вопрос журналистов, будет ли 
СПУ принимать участие в предвыборной кампании, и по каким регионам будет ездить. Допускаете ли Вы вариант, 
что СПУ откажется от участия в выборах? 

- Нет, такого варианта я не допускаю, потому что для социалистов это хуже смерти - выпасть из так называемой 
парламентско-политической обоймы. Ведь социалисты всегда больше всего от выборов, в том числе последние несколько 
лет, что называется, 'имели'. Достаточно вспомнить последние выборы и расстановку министерских кресел. Одного Фонда 
госимущества хватило бы на все остальные партии. Поэтому лукавить тут не надо. 

Александр  Мороз  должен  знать,  что  он  сделал  очень  много  для  того,  чтобы  состоялись  эти  заранее 
сфальсифицированные досрочные выборы. Достаточно вспомнить, чем он занимался ночью с 27 на 28 мая, чтобы, как 
говорится, ответить, что 'грешен я, люди, грешен'. Поэтому сегодня это кокетство и не более. Возьмет ли их кто-то в блок, а 
их в  блок могут  взять только 'регионы',  больше их никто в блок не возьмет, -  это вопрос 'регионов',  не мой. Но как  я  
понимаю, раз есть соответствующие закулисные договоренности между Президентом и премьером, я думаю, что главной 
расходной статьей в политическом смысле будет Мороз и его Соцпартия. 

-  Президент Украины Виктор Ющенко пообещал внести на рассмотрение Верховной Рады кандидатуру 
Виктора  Януковича  на  должность  премьер-министра  в  случае,  если  Партия  регионов  в  новом  парламенте 
сформирует коалицию. Леонид Иванович, Вы верите, что президент действительно намерен внести кандидатуру 
Януковича? 

- Что касается любых заявлений нашего президента, я им не верю ни на йоту. Наш президент живет по принципу:  
'пообещать - не значит жениться'. 

-  Глава  государства  хочет,  чтобы  кандидат  на  должность  премьер-министра  'глубоко  понимал 
национальные приоритеты Украины и не боялся говорить  на украинском языке'.  В  то же время президент не 
назвал фамилию этого человека. По-вашему, кого именно Ющенко хочет видеть в должности премьера? 

-  Я  всем  открыто  говорю,  и  хотел  бы,  чтобы  действующий  премьер  это  прочел  и  учел:  его  должность  уже 
распределена, и он после 30 сентября в этот кабинет может не заходить. Там будет совершенно другой 'расклад', и как 
понимаю, он устроит и американцев, и 'донецких', и 'Нашу Украину'. Это будет тот, кого назначат следующим украинским 
диктатором. Это Виктор Балога. 

- Леонид Иванович, а может ли новым премьером стать Юлия Тимошенко? Президент уже заявил о том, 
что не исключает такой возможности: 

- А куда Юлии Владимировне деваться? Это к ней вопрос, как и к Морозу. Она этого тоже очень хотела, я имею в 
виду насилия над Конституцией и досрочных выборов. Юлия Владимировна 'выпадет в осадок'. Ей в этом раскладе не 
будет места, которое она хочет. Она видит свое место лишь только на 7 этаже на Грушевского. Увы, раскладушка в этот раз 
ей не понадобится. 

- То есть вы уверены, что Тимошенко не станет премьером? 
- Нет, не станет. Ни Янукович, ни Тимошенко. 
-  МИД  и СБУ разрешили  въезд  в  Украину отдельным российским скандалистам.  Украина надеется  на 

ответное  решение  со  стороны РФ по  аннулированию  списков  персон  нон-грата.  Как  Вы  думаете,  надолго  ли 
разрешен въезд, в частности, Владимиру Жириновскому и Константину Затулину? И пойдет ли Россия на ответное 
аннулирование списков? 

- Хочу уточнить, что эти люди являются скандалистами только по мнению тех, кто объявлял их персонами нон-
грата. 

Во-первых, я всегда был и остаюсь категорически против того, чтобы в российско-украинских отношениях были 
такие горькие,  темные пятна, часы,  моменты как игра 'персоны нон-грата'.  То,  что есть с этой стороны националисты, 
русофобы, а с той стороны шовинистические элементы - это всем известно. Но если строить государственные отношения 
через эту нижнюю планку, тогда в чем прочность этих государственных отношений? Во-вторых, Украина сама начала игру, я 
ее  называю  'кошки-мышки'.  Вначале  она  сама  объявила  себя  кошкой,  попыталась  найти  мышку,  потому  эту  кошку 
превратили в мышку. А теперь эта мышка опять превратилась в кошку и подняла лапки, и сама пошла на то, чтоб объявить 
об аннулировании списка. Сам по себе это похвальный шаг. Но если вы уже играли в кошки-мышки, вы должны были бы на 
дипломатических  основах  четко  договориться  о  том,  что  мы,  во-первых,  действительно  аннулируем  списки  по  всем 
известным  персонам  или  частично,  во-вторых,  что  мы  аннулируем  это  одномоментно.  Тогда  это  соответствовало  бы 
государственным отношениям. А теперь получается, как бы кто-то чего-то показал, а вот мы, дескать, свои претензии сняли. 
Причем в этот день, когда снимают претензии, задерживают Глеба Павловского в Симферополе, и становится непонятно, 
кто кем правит и в какой ситуации. А раз так,  то естественно, Россия оставила за собой паузу и право решения этой 
проблемы. Это, вне всякого сомнения, проигрышно в дипломатическом смысле для украинской дипломатии. Естественно, я 
не исключаю, что еще пройдет день-два-три, и опять те же службы, в данном случае СБУ и МИД Украины снова начнут, как  
дети в песочнице, говорить: 'А вот я же не бросал песочек первым, а Вася бросил! Я же ему сделал добро, а Вася почему 
мне не ответил мне добром?'. 

-  Андрей Данилко,  известный как Верка Сердючка,  заявил о своем желании участвовать в досрочных 
выборах 30 сентября, создав партию 'Против всех'. Как Вы оцениваете его шансы? Или это просто очередной пиар-
ход? 

- Я бы посоветовал Данилко почитать законодательство: как создаются партии, в какие сроки, и на всякий случай 
обратить внимание на то, что только за год до начала выборов официально зарегистрированная партия имеет право на 
участие в них. Это первое. Второе, танцевать кордебалет не самого высокого качества с точки зрения искусства - это одно, 
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а политика - это совершенно другое. Может получиться, что и в политике, и в кардебалете не будет Данилко, а останется 
Верка Сердючка. 

Крымско-татарский разбой на дорогах Крыма
А.Филатов, заместитель директора по науке украинского 

филиала Института стран СНГ, кандидат философских наук
Два дня тому назад газета «Крым.га» напечатала статью с впечатлительным заглавием «Крымская беда - дураки 

на дорогах» (см. www.krym-ru.com.ua. №46 от 11 июля 2007 г.).  В статье рассказывается о крымскотатарском синдроме, 
который выражается в перекрытии транспортных артерий (в т.ч. государственного значения) группами крымских татар по 
самым различным поводам -то ли землицы хочется, то ли соплеменников от справедливого наказания защищать решили. 
Смысл заглавия статьи актуализировался в полной мере сегодня, когда перекрытие дороги крымскими татарами случилось 
в Судаке.

13  июля  в  Судаке  произошло  столкновение  милиции  и  группы  крымских  татар,  спровоцированное  тем,  что 
последние перекрыли в очередной раз единственное шоссе, выходящее из города в сторону Симферополя. Совершенно 
анекдотично  выглядит  мотив  таких  противоправных  действий  -  две  крымскотатарские  бизнес-группировки  не  поделили 
участок пляжа. Группировка Куртсеитова (брат вице-мэра Судака) «оттяпала» кусочек пляжа у Меметова, которому ранее 
принадлежал  весь  участок.  И  вот,  люди  Меметова  потребовали  у  судакских  властей  вернуть  отнятое,  те  не  пошли 
навстречу - в результате обиженные заблокировали шоссе. Любопытная логика получается, скоро крымские татары будут 
перекрывать  дороги  по  причине  внутрисемейных  разборок:  отец  дат  нагоняя  сыну,  тот  собрат  оставшихся  братьев  и 
дружков  и  перекрыл соседнюю дорогу.  Да,  вот  вспоминается  поэт:  «все  это  было бы смешно,  когда  бы не  было так 
грустно».

Грустно на этот раз оказалось, в том числе, детям из Львова, которые после отдыха пытались успеть на поезд. 
Также грустно было милиционерам, которых' слегка побили горячие крымскотатарские женщины. Не так грустно, наверное, 
одному  из  крымских  милицейских  начальников  господину  Федоряну  (выходцу  из  Молдавии,  требующему  считать  его 
румыном), у которого хотя и сорвали крымскотатарские «хлопцы» погоны, но он уже представляется как жертва произвола и 
питает надежды на служебные поощрения.

Такая вот рефлексия получается.
Если  же  попытаться  сделать  выводы,  то  просматривается  один  показательный  симптом:  чем  ближе  пока 

установленная  дата  досрочных  парламентских  выборов  на  Украине,  тем  провокационнее  действия  крымских  татар  в 
отношении действующей власти на полуострове. Конечно не случайно Ющенко выпустил Абдуллаева и его сообщников по 
резне в баре «Коттон-клуб». Наверно не случайно в сегодняшнем пространном интервью ТК «Неаполь» (контрольный пакет 
у С. Куницына) С. Куницын очень долго рассуждал о том, что в его бытность крымским премьером таких беспределов с 
самозахватами земли и перекрытием трасс не было. (Мы то знаем, что были, да еще и железные дороги перекрывали, но 
помнят-то  не  все,  а  Куницын  сейчас  говорит,  что  не  было).  Конечно,  в  политике  прогноз  -  дело  неблагодарное,  но 
предположить можно, что уже завтра крымские татары (и не только судакские)  потребуют немедленного освобождения 
задержанных сегодня в Судаке...

Спираль закручивается.

СОБЫТИЯ В КРЫМУ
Бандитам - нары, президенту - бойкот!

«Крымская Правда»№121 (24224)
Сергей Мальнев

Мало кого оставило равнодушным помилование Куртсеита Абдуллаева, организовавшего в 2004 году избиение 
журналистов в Симеизе и резню в симферопольском баре "Коттон". Теперь благодаря президенту, подписавшему указ об 
амнистии преступника, жертвы банды Абдуллаева вновь вынуждены переживать за свою жизнь и здоровье. Уже сейчас они 
обращаются с просьбами о помощи и защите, в частности, в Русскую общину Крыма, о чём вчера на пресс-конференции 
заявил председатель организации Сергей Цеков. 

Он уточнил, что в этой истории "мы имеем дело с не очень адекватными людьми, от которых можно ожидать чего 
угодно".  Тем более  что  на  свободе  все  они  оказались  раньше  сроков,  указанных  в  приговорах,  отнюдь  не  благодаря 
примерному  поведению  в  тюрьме  или  раскаянию.  Истинная  причина   кроется  в  договорённостях  Виктора  Ющенко  с 
лидерами  меджлиса.  В  этом  уверены  выразители  мнения  своих  единомышленников  и  коллег  по  общественной  и 
политической  работе  Сергей  Цеков,  заместитель  КРО Партии  регионов  Пётр  Запорожец  и  председатель  КРО партии 
"Русский блок" Олег Родивилов, выступавшие на пресс-конференции. 

-  Наш  президент  ещё  раз  демонстрирует,  что  политическая  целесообразность  и  его  личные  долги  перед 
меджлисом  и  курултаем  выше,  чем  законность,  мораль,  интересы  общества  и  государства.  И  поэтому  помилование 
Абдуллаева не случайно,  а  является свидетельством системной поддержки главой государства наиболее радикальных 
представителей  меджлиса,  одним  из  которых  как  раз  и  является  Абдуллаев.  К  сожалению,  вся  технология  его 
освобождения продиктована исключительно политической целесообразностью. Напомню, 25 марта прокуратура обратилась 
с пожеланием снизить сроки заключения преступникам. 17 мая Верховный суд Украины сделал это: всем без исключения, 
как по заказу. Последним звеном стал указ Ющенко об амнистии Абдуллаева. Если бы изначально ему не снизили срок 
заключения с 9 до 5 лет, он бы не попал под амнистию, так как амнистирование лиц, имеющих срок наказания более пяти 
лет, не предусмотрено, - заявил О. Родивилов. 

Продолжил  П.  Запорожец:  "В  Крыму  президентские  структуры  никто,  кроме  меджлиса,  не  поддерживает,  и 
естественно, что ему (В. Ющенко, - прим. ред.) вновь хочется получить голоса крымских татар на выборах. Как видим, в 
порядке торговли он и подписал указ об амнистии". Причём оказавшийся благодаря этому на свободе уголовник Абдуллаев 
не только не раскаивается в содеянном, но и не признаёт своей вины, доказанной судом. Он до сих пор не понял  и не 
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желает соглашаться с тем, что его преступление - это антисоциальное деяние, за которое надо нести ответственность по 
всей  строгости  закона.  "Поэтому мы заявляем,  что  действия  президента,  освободившего  преступника,  аморальны.  Его 
политика направлена на развал, на сокрушение, на провокацию конфликтов", - сказал Олег Родивилов. 

Всё  это  вынудило  Думу  Русской  общины  Крыма  принять  заявление,  содержащее  призыв  к  крымчанам  не 
соглашаться с антинародной, антиконституционной, деструктивной политикой В. Ющенко. 

-  Русская  община  Крыма  призывает  граждан  Крыма  бойкотировать  любые  действия  "ющенковской" 
администрации, разжигающие в Крыму и на Украине межнациональную и межрелигиозную рознь, провоцирующие массовые 
беспорядки, разделяющие граждан полуострова на людей "первого" и "второго" сорта", - гласит заявление. 

В качестве одного из "свежих" примеров негативных последствий президентской политики на пресс-конференции 
были приведены "акты беззакония", которые совершались 

9 июля в различных регионах Крыма. "Мы считаем, что именно решение о помиловании Абдуллаева воодушевило 
ряд радикально настроенных представителей крымскотатарской общины на очередное перекрытие центральных автодорог 
полуострова.  Это  -  очередное проявление экстремизма,  которое провоцируется действиями верховных органов власти 
Украины и прежде всего президентом Ющенко", - заявил С. Цеков. 

Выступавшие  уверены  в  том,  что  продолжение 
президентом  таких  "антинародных  действий"  лишь  увеличит 
число его противников. Этот протестный электорат в будущем 
может  стать  базой  для  создания  на  территории  автономии 
мощного  общественного  движения,  которое  в  конце  концов 
заставит  центральную  власть  в  одинаковой  мере  выполнять 
закон по отношению к гражданам всех национальностей. 

-  Движение  должно  носить  гражданский  характер, 
проводить массовые акции, в которых примет участие большая 
часть крымского сообщества. 

Думаю,  результат  возможен,  если  десятки  тысяч 
человек  наконец  во  весь  голос  возразят  и  выйдут  на  улицы, 
заявят  о  своей  позиции,  потребуют  от  киевской  власти 
соблюдения  законов  и  прекращения  провоцирования 
межнациональных конфликтов,  -  считает председатель Русской общины автономии Сергей Цеков.  В итоге он выразил 
обеспокоенность по поводу благополучного будущего Крыма при нынешнем президенте: 

- Когда люди, в том числе пострадашие в "Коттоне", понимают, что верховной власти Украины наплевать на их 
судьбу, что она разменивается на политический союз с радикалами и экстремистами, тогда появляется ответная реакция, 
которая может привести к массовым столкновениям на межнациональной почве. 

На фото:  Пётр  Запорожец,  Cергей Цеков и Олег Родивилов призвали бойкотировать  действия "ющенковской" 
администрации, разжигающей в Крыму и на Украине межнациональную и межрелигиозную рознь.

Россия откажется от аренды украинских радиолокационных станций
12.07.2007. Новый Регион

Анна Волкова
–  Россия  может  отказаться  от  использования  радиолокационных  станций  на  Украине,  содержание  которых 

ежегодно требует из бюджета РФ 1,3 миллионов долларов. Законопроект о денонсации межправительственного договора с 
Украиной  о  средствах  СПРН и  контроля  космического  пространства  уже  внесен  правительством в  Госдуму,  передают 
«Ведомости». 

В пояснительной записке к  документу  говорится,  что ресурс  станций истек в  2005  году,  к  тому же станции в 
Севастополе мешают работать помехи от бытовых и радиоустройств, а в Мукачеве часто отключают электроэнергию.

Чтобы безопасность России не пострадала, военные будут опираться, как считают в правительстве, на РЛС в 
Иркутске, Мурманске, Печоре и строящиеся новые станции типа «Воронеж-ДМ» в Лехтусе и Армавире. 

По словам представителя Космических войск России, раз правительство внесло в Думу законопроект, то военные 
уверены, что отказ от информации с этих станций не повредит обороноспособности. Источник в Минобороны напоминает, 
что украинцы не раз ставили вопрос о повышении российских выплат, а в 2005 году предлагали американцам использовать 
эти объекты.

По мнению эксперта киевского Центра анализа армии, конверсии и разоружения Валентина Бадрака, отказ России 
от этих станций приведет к их закрытию. 

В техническом плане проблем для обороноспособности России отказ от соглашения не принесет, говорит эксперт 
вашингтонского Института мировой безопасности Иван Сафранчук. 

«Но украинские власти могут использовать этот  факт для давления на Россию при пересмотре соглашений о 
базировании Черноморского флота в Крыму», – считает Сафранчук. 

Напомним,  радиолокационные  станции  системы  предупреждения  о  ракетном  нападении  (РЛС  СПРН)  под 
Мукачевом и Севастополем эксплуатируются украинским персоналом, а Россия, согласно договору 1997 года, оплачивает 
их  эксплуатацию  в  размере  1,3  миллионов  долларов  в  год  и  получает  в  обмен  информацию.  Аналогичные  РЛС 
расположены  в  Казахстане  (Балхаш),  Азербайджане  (Габала)  и  Белоруссии  (Барановичи),  но  эксплуатируются  они 
российскими  военными.  Станцию  в  Габале  президент  Владимир  Путин  предложил  американцам  использовать  вместо 
размещения ПРО в Европе.
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Эксперты: отказ России от РЛС на Украине – очередная уступка Бушу
12.07.2007. Новый Регион

Михаил Рябов
Предложение  правительства  России  о  разрыве  договора  с  Украиной  по  использованию  РЛС  в  Мукачево  и 

Севастополе является очередной уступкой Владимира Путина американскому президенту Джорджу Бушу и наносит ущерб 
безопасности Российской Федерации. Уже вскоре после того, как Россия покинет станции на Украине, сюда могут прийти 
американцы. Об этом «Новому Региону» заявил экс-командующий Черноморским флотом Игорь Касатонов.

«С  военной  точки  зрения  эти  станции  нужны.  Их  надо  использовать.  А  отказываться  от  них  в  нынешней 
международной обстановке нельзя», – сказал он.

«Станции в Мукачево и Севастополе защищают Юго-Запад России от космического ракетного нападения. В случае 
отказа от этих станций Россия потеряет как минимум 30 минут, которые могли бы повысить готовность сил при ракетной 
атаке», – считает Касатонов.

«Очевидно, по этим вопросам говорил Путин с Бушем. Возможно, что отказ от РЛС – очередной шаг России, 
которые мы всегда делаем в одностороннем порядке, чтобы показать миру, что мы разоружаемся. Но от этого остальные 
страны, конечно, сами не разоружаются», – констатирует эксперт.

С тем, что отказ от РЛС на Украине наносит ущерб обороне России, согласен и украинский эксперт Владимир 
Горбач из Института евроатлантического сотрудничества.

«Постепенно  Россия  отказывается  от  использования  украинских  заводов  в  производственных  цепочках 
российского ВПК. С точки зрения этой стратегии, отказ России от станций на Украине – логичный шаг. Но, с другой стороны, 
использовать Мукачевскую и Севастопольскую РЛС очень выгодно с точки зрения безопасности.  Строить аналогичные 
станции в России – дорого, они не смогут быть настолько эффективны, поскольку они не «выдвинуты» с территории РФ», – 
считает он.

По мнению Горбача,  если Россия действительно откажется от использования РЛС на Украине,  уже скоро эти 
станции могут быть задействованы в интересах ПРО НАТО или США.

«Эти  станции  достаточно  технологичны  и  дороги  в  эксплуатации.  Украина,  наверное,  самостоятельно 
эксплуатировать их не будет. Эти станции могут быть использованы другими странами. Еще когда США заявили о планах 
размещения систем ПРО в Чехии и Польше, уже тогда возникла мысль использовать в этих целях станции в Севастополе и 
Мукачево. Теперь, если Россия отказывается от аренды этих станций, можно вернуться к этому вопросу», – говорит Горбач.

Касатонов: России нужен сильный флот на Черном море, Севастополь 
покидать нельзя

12.07.2007. Новый Регион
Михаил Рябов

Экс-командующий  Черноморским  флотом  Игорь  Касатонов  подверг  резкой  критике  высказывания  депутата 
Госдумы Сергея Глазьева, который во время визита в Киев заявил о подготовке России к выводу ЧФ из Крыма.

«Я думаю, что Россия не должна уходить из Севастополя. Это отступление чревато последствиями. Нефтяные и 
газовые программы, которые Россия реализует в Черном море, они наоборот требуют мощного флота. Без него сейчас 
нельзя обойтись», – заявил Касатонов в интервью «Новому Региону».

Касатонов также подверг сомнению возможность создания на Кавказском побережье России полноценной замены 
базы ЧФ в Севастополе. Экс-командующий выразил уверенность, что новый пункт базирования в Новороссийске не будет 
готов к 2012 году, как об этом вчера заявил главком ВМФ Владимир Масорин.

«Это нереально, чтобы было готово. Не отвечает менталитету русских. Оно и к 2017 году не будет готово, как 
положено», – считает Касатонов.

«Масорина втянули просто в  эту  свалку,  уже пора  остановить  это  все.  Район Новороссийска,  с  точки  зрения 
очертания берега, погодных условий, – крайне неблагоприятное место для базирования флота», – добавил он.

Как сообщал «Новый Регион», на днях в Киеве депутат Госдумы Сергей Глазьев сказал, что Россия готовится 
вывести свои войска из Крыма в Новороссийск. 

«Черноморский  флот  носит  символическое  и  воспитательно-образовательное  значение»,  –  пояснил  Глазьев, 
подчеркнув, что для России сейчас большую важность имеет не Черноморский, а Тихоокеанский и Северный флоты, а 
потому РФ готова покинуть мощную базу в Севастополе.

Лужков обещает никогда не оставлять Крым без внимания
12.07.2007. ua.com

Мэр Москвы Юрий Лужков предлагает заключить украино-российское соглашение о строительстве транспортного 
перехода через Керченский пролив. 

Об этом заявил представитель правительства Москвы в Крыму и Севастополе Александр Лахнов на «круглом 
столе» в Совете министров Крыма в среду, сообщает РИА «Новости». 

По словам Лахнова, мост сократит транспортный путь из Украины в Россию, позволит увеличить товарооборот, 
решить проблему с водоснабжением Восточного Крыма. 

Вместе с тем, представитель московской мэрии заявил, что «мост через Керченский пролив нельзя рассматривать 
как отдельный проект». 

«Я, как и правительство Москвы, увязываю строительство моста с комплексным развитием Восточного региона 
Крыма», - сказал Лахнов. 

Представитель  правительства  Москвы  заверил,  что  «Москва  готова  инвестировать  в  развитие  курортно-
рекреационного комплекса Крыма». 
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«Здесь отдыхают москвичи: и дети, и взрослые. В перспективе количество отдыхающих из России в Крыму будет 
увеличиваться. Район представляет интерес, хотя и требует больших финансовых затрат. Москва никогда не оставит Крым 
и крымчан без внимания», - сказал Лахнов. 

В свою очередь, министр экономики Крыма Светлана Верба заявила, что руководство автономии расценивает 
транспортный переход «Крым-Кубань» как один из приоритетных проектов. 

Как известно, 21 февраля во время визита в Крым Лужков заявил, что правительство Москвы готово вложить в 
строительство моста через Керченский пролив 100 миллионов долларов. 

Согласно  проекту,  разработанному  российской  проектно-строительной  фирмой  «Спецфундаментстрой», 
строительство железнодорожного и автотранспортного моста обойдется в 480 миллионов долларов. 

По  словам спикера  Верховного  Совета  Крыма Анатолия  Гриценко,  строительство  моста  поддержал премьер-
министр  Украины  Виктор  Янукович.  Рассматривается  несколько  вариантов  финансирования  строительства,  включая 
совместное финансирование из государственных бюджетов Украины и РФ. 

По  информации  пресс-службы  Совета  министров  Крыма,  транспортный  переход  «Керчь-Кубань»  обеспечит 
перемещение через Керченский пролив до 10 миллионов человек в год. 

Планируется  также  транспортировать  через  пролив  сжиженный  газ  в  железнодорожных  и  автомобильных 
цистернах. 

Мост через Керченский пролив сократит транспортный путь из Украины в Краснодарский край в среднем на 450 
километров, отмечает российское информагентство.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
15  июня.   Президент  ПМР И.Смирнов  на  пресс-конференции  для  приднестровских,  российских,  украинских  и 

молдавских журналистов коснулся трех тем – внутренней политики Приднестровья,  социально-экономического развития 
республики,  а  также перспектив  возобновления переговорного процесса между Тирасполем и  Кишиневом.  Последнему 
вопросу Президент уделил большое внимание. Он подтвердил, что в нынешней ситуации условий для начала переговоров 
нет. 

«Республика  Молдова  и  различные  западные  структуры  по-прежнему  придерживаются  тактики  давления  на 
Приднестровье.  Это  не  урегулирование,  а  принуждение»,  -  отметил  он,  -  и  чтобы   возобновить  переговоры,  нужен 
устойчивый механизм гарантий внешнеэкономической деятельности Приднестровья. 

И.Смирнов обратил внимание на то, что Кишинев продолжает практику экономических санкций и блокад. Так, с 1 
июля правительство Молдовы намерено установить  контроль  над  импортом в  Приднестровье  сырьевых материалов и 
товаров. Молдова требует обязательной таможенной регистрации в Кишиневе всего приднестровского импорта. 

По его словам, ПМР сейчас ждет реакции Украины на те шаги, которые Молдова намерена предпринять с 1 июля. 
Лидер Приднестровья убежден, что участие Киева в новых блокадных мерах Кишинева нанесет удар как по имиджу, так и 
по экономическим интересам украинского государства. 

15 июня. Президент ПМР И.Смирнов считает, что Россия должна открыть на территории республики полноценное 
консульское  учреждение.  Это  будет  прямым  продолжением  развития  отношений  между  ПМР  и  РФ,  которая  является 
стратегическим партнером Приднестровья, сказал приднестровский лидер. 

Он  напомнил,  что  в  сфере  образования,  экономики,  военной  сфере  Приднестровье  пользуется  российскими 
стандартами.  Продолжает  работу  Межведомственная  комиссия  по  гармонизации  законодательства  Приднестровья  и 
России.

Президент подчеркнул, что авторитет России как страны-гаранта переговорного процесса между Приднестровьем 
и  Молдовой  очень  высок,  и  население  и  руководство  Приднестровья  с  доверием  относятся  к  последовательным  и 
продуманным  действиям  России.  «Москва  ищет  решение  молдо-приднестровского  вопроса,  исходя  из  принципа 
равноправия сторон. Тем не менее, несмотря на объективный и взвешенный подход Москвы, некоторые международные 
организации хотят ослабить позиции РФ, вытеснить ее из переговорного процесса между РМ и ПМР»,   сказал И.Смирнов.

Президент  подтвердил  приверженность  Приднестровья  существующему  формату  миротворческой  операции  и 
отметил, что изменение состава миротворческих сил в регионе может накалить обстановку. 

Он обратился к России с просьбой увеличить миротворческий контингент до 2,5 тыс. человек,  что, по мнению 
Тирасполя, в нынешних условиях было бы целесообразно и не противоречащим ранее подписанным документам», - сказал 
глава приднестровского государства.

15 июня. В Кишиневе состоялась встреча президента Молдовы В.Воронина с заместителем секретаря Совета 
безопасности России Ю.Зубаковым. На встрече были обсуждены различные вопросы двусторонних отношений в контексте 
планируемой на конец июня рабочей встречи президентов Республики Молдова и Российской Федерации.

15 июня. Урожая зерновых в Приднестровье хватит, чтобы обеспечить республику хлебом в полном объеме, - 
сообщил на пресс-конференции президент ПМР И.Смирнов. 

Он отметил, что потребности республики в хлебе ниже, чем в таких крупных государствах, как Россия или Украина, 
поэтому ажиотажа удастся избежать. Тем не менее, из-за неблагоприятных погодных условий потери Приднестровья по 
зерну составили более 35%.

18 июня. На Совете министров иностранных дел стран ГУАМ рассматривались вопросы и документы, которые 
будут обсуждаться на втором саммите глав государств ГУАМ, заявил мининдел Азербайджана Э.Мамедьяров. 

На заседании СМИД и других комитетов обсуждены Бакинская декларация, план деятельности на 2007-2008 гг., 
символика, печать, бюджет организации и другие вопросы.

По  его  словам,  для  обеспечения  дальнейшей  перспективы  развития  и  сотрудничества  с  международными 
организациями министры встретятся на следующем заседании Генеральной Ассамблеи ООН.

Министр сообщил, что были также проведены встречи ГУАМ-США и ГУАМ-Япония. По итогам встреч подписаны 
совместные заявления.

18 июня.  Центральная  избирательная  комиссия  РМ  завершила  обработку  избирательных  бюллетеней, 
опущенных в урны в воскресенье 17 июня. По данным ЦИК, это составляет 100% от общего числа  голосов избирателей, 
принявших участие во втором туре всеобщих местных выборов.

Предварительные результаты  показывают,  что  кандидаты  от Партии  коммунистов  во  втором  туре  местных 
выборов набрали 27,2% голосов или 105 мандатов глав администраций.  За ПКРМ следуют Альянс  "Наша Молдова" с 
19,82% -  94 мандата. Демпартия Молдовы набрала 10,37% - 51 мандат, Христианско-демократическая народная партия - 
6,32% голосов - 42 мандата, Партия социальной демократии - 3,65% - 15 мандатов.

Баллотировавшиеся  во  втором  туре  на  пост  примара  (мэра)  независимые  кандидаты  получили  15,23% 
голосов или 77 мандатов.

18 июня. Министры иностранных  дел  стран  ГУАМ  обсудили  на  своем заседании  вопрос  создания  военных  и 
полицейских сил организации, сообщил мининдел Грузии Г.Бежуашвили. По его словам, соответствующим органам уже 
даны  конкретные  указания  по  разработке  этого  вопроса.  "Данные  силы  будут  участвовать  в  международных 
миротворческих операциях", - отметил глава МИД Грузии. 

18 июня. Группа  молдавских  саперов,  которая вылетела  в  Ирак  в  прошедшие  выходные,  пробудут  в  этой 
стране шесть месяцев. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Это уже  пятый воинский  контингент,  который республика  направляет  на  Ближний  Восток,  сообщили в  пресс-
службу Минобороны РМ. В группу входят восемь саперов и три офицера-штабиста.  В их задачу, главным образом, входит 
разминирование территории.

Молдова направляет своих военнослужащих в эту «горячую точку» с 2003 года. За это время было обезврежено 
323 тысячи взрывоопасных предметов.

18 июня. Центризбирком  РМ  подвел  предварительные  итоги  второго  тура  всеобщих  местных  выборов.  Как 
сообщил секретарь ЦИК Ю.Чекан, в голосовании приняли участие  37 % избирателей, включенных в электоральные списки. 

Наибольшую активность проявили избиратели муниципия  Бельцы, где к избирательным урнам пришли почти 70 
% граждан, обладающих правом голоса. 

В Кишиневе  участие в голосовании приняли лишь 25,5 % избирателей. Как показал подсчет голосов, следующим 
примаром  столицы  станет  кандидат  от  Либеральной  партии  Д.Киртоакэ,  за  которого  проголосовало  свыше  61%  
кишиневцев. Кандидат от Партии коммунистов РМ В.Иордан набрал около 39 % голосов.

18 июня. Президент РМ В.Воронин, находящийся с визитом в Брюсселе, встретился с генсекретарем НАТО Я. де 
Хооп Схеффером. 

Президент ходатайствовал о технической и логистической поддержке НАТО в модернизации Военного института 
Вооруженных сил им. Александру чел Бун, подчеркнув значимость данного аспекта в контексте усилий по реформированию 
и модернизации системы безопасности и обороны Молдовы. 

Генсек НАТО дал высокую оценку результатам,  достигнутым Молдовой в  реализации Индивидуального плана 
партнерских действий РМ-НАТО и заверил о готовности НАТО и впредь оказывать помощь Молдове в  осуществлении 
реформ системы безопасности и обороны, а также в процессе проведения демократических реформ в целом. 

Он сообщил, что даст распоряжение рассмотреть ходатайство молдавских властей о предоставлении помощи в 
модернизации  Военного  института  им.  Александру  чел  Бун,  подчеркнув  роль  этого  учебного  заведения  в  успешном 
проведении реформы в секторе безопасности и обороны. 

В  связи  с  приднестровской  проблемой  генсек  НАТО  подчеркнул  заинтересованность  Североатлантического 
альянса  в  нахождении  устойчивого  политического  решения  в  формате  "5+2"  и  заверил,  что  НАТО  будет  продолжать 
поддерживать  позицию  Молдовы  в  требовании  безусловного  выполнения  Россией  своих  обязательств  по  вывозу 
вооружений и боеприпасов из Приднестровья.  

18  июня. Коммунисты  проиграли  борьбу  за  столицу  с  сокрушительным  счетом.  Разница  между  количеством 
голосов поданных за кандидата Либеральной партии Д.Киртоакэ и кандидата от Партии коммунистов В.Иордана во втором 
туре выборов составляет 22,34%. 

По  последним  данным  Окружного  избирательного  совета  Кишинева  после  подсчета  голосов  со  всех 
избирательных 285 участков столицы за В.Иордана проголосовало 38,83% избирателей, а за Д.Киртоакэ –61,17%. 

„Это очень важное событие, последствия которого будет ощущаться в частности на парламентских выборах 2009 
года”, подчеркивали политические аналитики во время дебатов, состоявшихся после выборов. 

В одной из телевизионных передач Д.Киртоакэ заявил, что подтвердилась его уверенность в том, что и на этот раз 
у коммунистов нет шансов завоевать столицу. Он объяснил свою победу единством граждан Кишинева и их стремлением к 
переменам. 

18 июня. Во втором туре всеобщих местных выборов 17 июня был избран 471 примар, в других 420 населенных 
пунктах примары были избраны в ходе первого тура, состоявшегося 3 июня. 

По  данным  Центральной  избирательной  комиссии  РМ,  из  471  избранного  во  втором  туре  глав  местных 
администраций, 105 – представители Партии коммунистов. Вместе с 223 примарами (мэрами), избранными от ПКРМ в ходе 
первого тура, у коммунистов по стране теперь 328 мандатов мэра. 

Альянс «Наша Молдова» получил в целом по республике 155 мест примаров. 
Далее по их количеству следует Демократическая партия, в ходе обоих туров выборов на должность примара 

было  избрано  78  ее  представителей,  у  Христианско-демократической  народной  партии  –  62  мандата,  а  у  Партии 
социальной демократии – 25 мандатов глав местных администраций. 

Социал-либеральная  партия  и  Народно-республиканская  партия  получили  по  19  мест  примаров,  Социал-
демократическая партия – 17, Центристский союз Молдовы – 14, Либеральная партия - 12 и др. 

По итогам всеобщих местных выборов в  2003  г.  ПКРМ набрала 368 мандатов примара,  Избирательный блок 
Социал-либеральный альянс «Наша Молдова» - 191, ДП – 73, Избирательный блок СДП-СЛП – 44 и др. Независимые 
кандидаты были избраны тогда примарами 157 населенных пунктов. 

19 июня. Это день памяти жертв Бендерской трагедии. Утром на Мемориале Славы в Тирасполе прошел митинг, 
посвященный  Дню  Бендерской  Трагедии.  Возложить  цветы  к  могилам  погибших  пришли  тысячи  тираспольчан.  Перед 
собравшимися выступил глава Тираспольской госадминистрации В.Костырко, а также защитники Приднестровья.

19 июня  1992 г.  молдавские  войска вошли в  город Бендеры.  В результате  боев за  город погибли около  500 
приднестровцев, 130 из них - дети, старики, женщины. Ранены были 1200 человек, половина из которых - мирные жители.

19 июня. На церемонии открытия нового здания посольства Молдовы и ее представительства при ЕС в Брюсселе 
президент РМ В.Воронин заявил, что Республика Молдова пришла в эту страну не только как гость, но и с целью доказать, 
что она может и у нее есть шансы стать членом Евросоюза. 

Он отметил, что Молдова доказала свои возможности суверенного и независимого государства и в любом случае у 
нее имеется европейская перспектива, от которой она никогда не откажется. В.Воронин добавил, что «у нас есть проблемы 
и принципы и вместе с друзьями мы будем стремиться стать членами ЕС».

19 июня. Пришло время перейти от слов к делу, а именно - к разработке и реализации конкретных проектов на 
благо народов и государств нашей организации, заявил премьер-министр РМ В.Тарлев на открытии в Баку саммита "За 
демократию и экономическое развитие - ГУАМ" 
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Он предложил создать в странах ГУАМ совместные Торговые Дома с целью развития коммерческих отношений и 
товарооборота  и  высказался  за  проведение  культурных  фестивалей  стран  ГУАМ,  чтобы  "лучше  узнать  друг  друга  и 
развивать дружбу и понимание между народами". 

В.Тарлев назвал развитие транспортной инфраструктуры "обязательным направлением всеобщего развития стран 
организации" и предложил шире использовать "проекты в рамках ТРАСЕКА, ОЧЭС по постройке кольцевой дороги вокруг 
Чёрного моря, а также панъевропейские транспортные коридоры". 

Молдавский  премьер  подчеркнул  необходимость  активизации  усилий  для  обеспечения  энергетической 
безопасности, в том числе путём диверсификации маршрутов транспортировки энергоресурсов Центрально-азиатского и 
Каспийского регионов на европейский рынок. 

По  его  словам,  Молдова  видит  среди  основных  приоритетов  ГУАМ  в  краткосрочной  перспективе  -  развитие 
сотрудничества в области экономики, торговли, энергетики и инфраструктуры; достижение взаимопонимания и поддержки 
совместных действий по урегулированию конфликтов на территории стран ГУАМ; сотрудничество с ЕС, США, Японией, а 
также с другими заинтересованными партнерами.

19  июня. Новый  генеральный  примар  Кишинева  Д.Киртоакэ  исключил  любой  послевыборный  альянс  с 
коммунистами, у которых в муниципальном совете 16 из 51 мандата советников. 

Он  сообщил  журналистам,  что  в  муниципальном  совете  предстоит  создать  демократическое  большинство,  а 
представители ПКРМ перейдут в оппозицию. 

Среди  первых  своих  шагов  на  посту  градоначальника  Киртоакэ  назвал  решение  вопросов  транспорта, 
коммунальных услуг, "чтобы каждый платил только за то, что потребляет, а не за потери в сетях". Он также высказался за 
своевременную  подготовку  к  отопительному  сезону,  "принятие  решительных  мер  по  повышению  эффективности  и 
дебюрократизации аппарата примэрии, соблюдение корректности в отношениях с гражданами". 

Новый примар надеется наладить нормальные отношения сотрудничества с центральными органами власти. 
19  июня. Очередной  саммит  глав  государств  Организации за  демократию и  экономическое  развитие  -  ГУАМ 

состоится  в  июне  2008  г.  в  Тбилиси,  говорится  в  итоговом коммюнике,  принятом на  завершившемся  II  саммите  глав 
государств этой организации. 

Во встрече в верхах приняли участие президенты Азербайджана, Грузии, Украины и премьер-министр Молдовы, а 
также в качестве особых гостей - президенты Литвы, Польши, Румынии, вице-президент Болгарии, вице-спикер Эстонии, 
министр  экономики  Латвии,  представители  высокого  уровня  США,  Японии,  ОБСЕ,  ОЧЭС,  ЮНЕСКО,  а  также  главы 
аккредитованных в Баку дипломатических представительств,. 

В рамках саммита состоялись встречи ГУАМ-США, ГУАМ-Япония, ГУАМ-Польша. 
На  саммите  принята  Бакинская  декларация,  в  которой  определены  перспективы  организации  и  подчеркнута 

необходимость  задействования в  полной  мере  всего потенциала стран-членов организации для формирования общего 
пространства интеграции и безопасности. 

На  саммите  принята  также  стратегия  развития  отраслевого  сотрудничества  ГУАМ,  а  председательство  в 
организации перешло от Украины к Азербайджану.

19 июня. Миссия военных миротворцев должна быть преобразована в миссию гражданских миротворцев, заявил в 
Люксембурге президент Молдовы В.Воронин на заседании Совета по сотрудничеству РМ-ЕС.

Он  объяснил  это  тем,  что  "Конституция  Молдовы  предусматривает  нейтралитет  страны,  и  мы  не  намерены 
заменять одну военную силу другой".

Президент  очень  высоко  оценил  роль  миротворцев  в  РМ на  данном этапе.  Но  в  то  же  время  он  указал  на 
необходимость реорганизации института миротворцев.

Министр  иностранных  дел  Германии,  председательствующей  в  Европейском  союзе,  Ф.-В.Штайнмайер, 
подчеркнул, что "решения по приднестровскому конфликту есть, и что его необходимо разрешить".

По  его  мнению,  "Молдова  подходит  к  этой  проблеме  взвешенно,  известно,  что  был  инициирован  диалог  с 
Россией". В то же время необходимо сохранить формат переговоров "5+2", поскольку это позволило бы найти решение 
конфликта, уверен глава МИД ФРГ.

19 июня. В ходе проходящего в Баку саммита ГУАМ премьер-министр РМ В.Тарлев встретился с представителем 
Госдепартамента США Д.Крамером.

Предметом обсуждения стала ситуация в приднестровском регионе. В этом контексте В.Тарлев отметил важность 
возобновления переговорного процесса в формате «5 +2». 

Д.Крамер поддержал  усилия  молдавской  стороны  по  разрешению  приднестровской  проблемы,  подчеркнув 
необходимость  трансформации  миротворческих  сил  в  регионе  и  замены  их  на  гражданский  контингент.  В  этой  связи 
американский чиновник подтвердил необходимость скорейшего выполнения  Россией принятых на Стамбульском саммите 
обязательств по выводу своих военнослужащих и боеприпасов из Молдовы.

20 июня. Местные выборы в столице Молдовы и уверенная победа кандидата от Либеральной партии Д.Киртоакэ 
показали,  что  электорат,  голосуя,  уже  не  обращает  большого  внимания  на  партию,  которая  стоит  за  кандидатом,  а 
рассчитывает на кандидата, который может вести диалог с избирателями, может высказывать и продвигать идеи и мнения, 
создавать себе политический имидж, считает доктор исторических наук Алла Рошка. 

По ее мнению, местные выборы 2007 года показали, что произошло изменение уровня политической культуры 
граждан. 

В  условиях,  когда  кандидат  В.Иордан  не  вел  политический  диалог,  не  участвовал  в  дискуссиях,  дебатах,  не 
отвечал  на  вопросы избирателей  и,  таким  образом,  не  принимал  участия  в  демократической  процедуре,  называемой 
выборами, электорат не дал себя убедить весом партии, стоящей за спиной этого кандидата. В целом, именно это стало 
решающим элементом, определившим победу Д.Киртоакэ и поражение В.Иордана. 

20 июня. "Объявление Центральной избирательной комиссией Молдовы о намерении назначить новые выборы в 
местные органы власти страны в микрорайоне Коржево Дубоссарского района Приднестровья является провокацией, по 
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сути",  -  сказал  заявил  депутат  Верховного  Совета  ПМР,  лидер  партии  "Народная  воля  Приднестровья",  член 
приднестровской делегации в Объединенной контрольной комиссии О.Гудымо.

Он отметил, что "Кишинев медленно и методично пытается отобрать Коржево себе. Многие связывают это с тем, 
что в Коржево родился президент Молдовы В.Воронин. Но это проблема не личных мотивов и амбиций, а исключительно 
политическая. Причем действия молдавской стороны трудно назвать законными, например, прямое назначение примара 
(мэра) микрорайона, которого по конституции должны выбирать сами граждане".

"Думаю, что до окончательного урегулирования молдово-приднестровского конфликта нельзя поднимать вопрос 
так  называемого  дележа  территорий.  В  настоящее  время  микрорайон  Коржево  относится  к  Дубоссарскому  району 
Приднестровья  и  находится  под  юрисдикцией  Приднестровья.  Все  попытки  установить  там  другу  власть  можно 
характеризовать как незаконный захват территории", - заключил депутат.

20 июня. Оппозиционные партии ведут переговоры по созданию коалиций в местных советах на всей территории 
республики, сообщил журналистам лидер Альянса «Наша Молдова» С.Урекян. 

Он сказал, что в переговорах принимают участие практически все оппозиционные партии, добившиеся успехов на 
местных выборах 3  и  17 июня -  Христианско-демократическая народная партия,  Социал-либеральная партия,  Социал-
демократическая партия, Партия социальной демократии, Народно-республиканская партия и Союз центристов. 

Они намерены воспользоваться тем, что коммунисты не имеют большинства в районных советах - за исключением 
Бричанского и Окницкого районов, а также в Бельцах. В остальных районах демократы собираются взять власть в свои 
руки. 

В  ряде  населенных  пунктов  демократы  уже  создали  коалиции,  вынудив  коммунистов  перейти  в  оппозицию. 
Демократы считают, что настало время для взятия власти на местном уровне, а на парламентских выборах 2009 г. - и на 
центральном.

20 июня. После местных выборов 3 и 17 июня в Гагаузии создан сбалансированный политический спектр, где ни 
одно из формирований не занимает главенствующих позиций, сказал на пресс-конференции башкан (глава администрации) 
автономии М.Формузал. 

Он сообщил, что посты примаров в населенных пунктах займут 12 независимых кандидатов, 5 коммунистов, 4 
представителя  блока  „Patria-Родина  Равноправие”,  3  представителя  Демпартии  Молдовы  и  2  -  от  Народной 
республиканской партии. Что касается избрания 378 местных советников, то их соотношение следующее: 127 мандатов 
местных депутатов получили независимые, 82 - БPРР, 76 - коммунисты, 31 - ДПМ, 30 –  НПР, 15 – социал-демократы. 

По словам М.Формузала,  на нынешних выборах произошла смена  политический  предпочтений  у избирателей 
региона, которые в 2001 году отдали 82% голосов коммунистам. Таким образом, подчеркнул он, на избирателя больше не 
влияет партийная идеология. Во время нынешних выборов, оценивалась программа кандидатов, то, как будут выполняться 
предвыборные обещания и даже личность кандидата. 

Башкан считает, что прошедшие выборы были первыми за 12 лет, которые проводились без давления Кишинева. 
20 июня. До  конца  года  молдавские  железнодорожники  планируют  уложить  не  менее  15  километров 

железнодорожного  полотна  на  участке  Джурджулешты-Кагул.  Как  сообщил  гендиректор  госпредприятия  «Молдавская 
железная дорога» М.Гагауз,  принимавший участие в закладке первого километра полотна, для этого будут привлечены 
около тысячи специалистов и рабочих со всей страны.

«Сейчас на участке трудятся 250-300 человек с Бендерского мостостроительного поезда, Бессарабской дистанции 
пути, активно привлекаем к неспециализированным работам местное население, - сказал он. - К концу года мы намерены 
привлечь к работам  в строительстве участка около тысячи рабочих».

20  июня. В  Приднестровье  открылась  научно-практическая  конференция,  посвященная  15-летию  отражения 
вооруженной  агрессии  Республики  Молдова  против  ПМР,  в  работе  которой  приняли  участие  историки,  политологи, 
работники архивов и музеев, педагоги, активисты общественных организаций.

Как сообщила журналистам ведущая этой конференции, заведующая кафедрой истории Института государства и 
права ПГУ А.Волкова, уникальность приднестровской истории заключается в том, что на протяжении десятков и даже сотен 
лет приднестровский народ был объектом истории, и лишь на протяжении последних 17 лет, с созданием ПМР, он стал 
субъектом исторического процесса. «Люди смогли сказать свое веское слово – как именно они хотят жить на этой земле. И 
именно в соответствии с волей людей была создана эта республика».

21 июня. Президент РМ В.Воронин встретился с председателем Конституционного суда России, заместителем 
председателя Европейской комиссии «За демократию через право» (Венецианская комиссия) В.Зорькиным, возглавляющим 
российскую делегацию юристов, находящуюся в Молдове с официальным визитом.  

В.Воронин отметил роль Конституционного суда как единственного в Республике Молдова органа конституционной 
юрисдикции в обеспечении верховенства Конституции. 

В  свою  очередь  В.Зорькин  заявил,  что  он  разделяет  мнение  главы  государства  относительно  того,  что 
неукоснительное  соблюдение  конституционных  норм  является  основополагающим  принципом,  который  должен  стать 
императивом в деятельности не только Конституционного суда, но и всех остальных государственных учреждений. 

Председатель  КС  Российской  Федерации  отметил,  что  верховенство  закона  является  гарантией  успеха  в 
построении и укреплении правового государства - цели в равной степени важной как для Российской Федерации, так и для 
Республики Молдова. 

На встрече присутствовал председатель Конституционного суда РМ Д.Пулбере.
21  июня.  В  Бендерах  на  заседании  Объединенной  контрольной  комиссии   было  принято  Обращение  к 

руководителям правоохранительных органов сторон, котором ОКК призывает МВД Молдовы и Приднестровья вернуться ко 
всем ранее достигнутым соглашениям по взаимодействию правоохранительных органов в Зоне безопасности. 

Проект  документа  был  внесен  в  ОКК  российской  делегацией.  «Наконец-то  молдавская  делегация  поняла 
разумность наших предложений и приняла саму идею того, что российская делегация предлагала еще в мае 2007 года»,- 
сказал журналистам сопредседатель ОКК от России В.Шанин.
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Сопредседатель ОКК от ПМР А.Порожан в своих оценках был сдержан. По его мнению, действие договоренностей 
между правоохранительными органами необходимо возобновить в полном объеме, а не только в части, касающейся Зоны 
безопасности. Тем не менее, по словам А.Порожана, даже такое решение – это несомненный шаг вперед.

21  июня. Объединенной  контрольной  комиссии  не  удалось  достичь  консенсуса   по  поводу  конфликта  в 
дубоссарском микрорайоне Коржево, когда 17 июня там произошли столкновения между правоохранительными органами 
Молдовы и Приднестровья.

На  заседании  ОКК  разгорелась  ожесточенная  дискуссия.  Приднестровская  делегация  считала  необходимым, 
чтобы комиссия обратилась к сторонам с предостережением о недопустимости проведения в микрорайоне Коржево каких-
либо массовых общественно-политических мероприятий.

«К  сожалению,  именно  политическое  решение  Кишинева  о  создании  избирательного  участка  на  территории 
Коржево послужило причиной конфликта с участием  правоохранительных органов. Не было бы избирательного участка – 
не было бы и конфликта», - подчеркнул в интервью членам пресс-центра ОКК А.Порожан. 

Делегация Молдовы отклонила приднестровское предложение, и в итоге доклад о ситуации в Зоне безопасности в 
период с 13 по 19 июня так  и не был принят к сведению.  Контроль за ситуацией в районе конфликта решением ОКК 
возложен на военных наблюдателей и военного коменданта Совместных миротворческих сил.

21  июня. Вторжение  в  Бендеры  молдавское  командование  запланировало  на  22  июня  1992  года,  сообщил 
замминистра  обороны,  начальник  Главного  штаба  ВС  ПМР генерал-майор  В.Атаманюк  в  своем  докладе  на   научной 
конференции, посвященной 15-летию отражения военной агрессии Республики Молдова против Приднестровья. 

Батальоны молдавской армии комплектовались на полигоне в Бульбоаках с 17 июня и 19 числа они были введены 
в бой. 

Потери РМ в боевых действиях с 1 марта по 1 августа 1992 г. составили 3,5 тыс. человек убитыми и свыше 9 тыс.  
ранеными. Наибольшие потери понесли батальоны, укомплектованные резервистами. 

В.Атаманюк дал событиям марта-августа 1992 года однозначное определение – это был не конфликт, это была 
самая настоящая война, и события в Бендерах являлись наиболее кровопролитным ее этапом. То, что боевые действия 
продолжались всего пять месяцев, ничуть не противоречат  определению «война». 

В свое время столкновения между египетскими и израильскими войсками продолжались всего несколько дней, и 
эти события носят название «шестидневной войны». Отсутствие формального объявления войны тоже не играет роли. 
«Объявлена война или нет – она остается войной», - подчеркнул заместитель министра. 

22 июня. На мемориале Славы г. Тирасполя столицы Приднестровья состоялся митинг по случаю начала Великой 
Отечественной войны 1941-1945 гг. 

Почтить память солдат Великой Отечественной на Мемориал Славы пришли представители госадминистрации 
Тирасполя, Горсовета народных депутатов, ветераны войны, труда и труженики тыла. Участники митинга возложили цветы 
к Вечному огню.

22  июня. Президент  Молдовы  В.Воронин  обсудил  в  Москве  с  президентом  России  В.Путиным  "весь  спектр 
двусторонних  отношений,  в  том  числе  приднестровскую  проблематику",  сообщила  пресс-служба  главы  молдавского 
государства. 

В.Путин  подтвердил  на  встрече  в  Ново-Огарево,  что  "правительство  РФ  направило  указания  по  поставкам 
молдавского вина на российский рынок". 

"Как  вы  знаете,  сделаны  первые  взаимные  шаги  по  поводу  разблокирования  сотрудничества  по  некоторым 
направлениям в сельском хозяйстве, это касается продукции растениеводства, мясной продукции",  -  сказал российский 
президент. 

Он считает, что отношения двух стран, "прежде всего в экономической сфере, развиваются очень неплохо". 
В.Воронин выразил удовлетворение решением вопроса о поставках российского газа в Молдову. По его словам, 

"если раньше существовала напряженность на этот счет, то сейчас установлена договоренность на пять лет, расчеты идут 
нормально". 

Глава  государства  высоко  оценил  уровень  молдавско-российских  отношений,  отметив,  что  "за  этот  год 
препятствия, которые существовали два года назад, практически преодолены". 

23 июня. Румыния предоставляет в этом году для граждан Молдовы 1050 мест для учебы в своих вузах, а также 
165 мест - для подготовки кандидатских и докторских диссертаций. 

По данным Министерства образования Румынии, из 1050 студентов стипендию будут получать 1000 человек.
25 июня. В  ближайшее время Украина  и  Молдова  активизируют  сотрудничество  по  урегулированию вопросов 

демаркации  и  делимитации  границы,  заявил  украинский  президент  В.Ющенко  в  Стамбуле  по  завершении  встречи  с 
президентом РМ В.Ворониным. 

По  его  словам,  стороны  также  намерены  активизировать  сотрудничество  в  энергетической  и  гуманитарной 
сферах, а также по вопросу поддержки национальных меньшинств, проживающих на территориях двух стран.

Кроме того, президенты договорились о проведении 15 июля 2007 г. заседания межправительственной комиссии 
Украины и Молдовы. "Мы исходим из того, что в июле будет проведено заседание межправительственной комиссии, и на 
конец  августа  -  начало  сентября  можем планировать  встречу  на  высшем уровне  по  формализации  этих  вопросов",  - 
цитирует украинского президента его пресс-служба. 

25 июня. Очередным  шагом  в  реализации  плана  сотрудничества  в  области  здравоохранения  и  медицины, 
подписанного Молдовой и Израилем на 2004-2008 гг., стал визит министра здравоохранения РМ И.Абабия в Тель-Авив. 

Стороны  обсудили развитие  реформы  в  системах  здравоохранения  обоих  государств,  перспективы 
сотрудничества в области технической помощи, в реорганизации и реформировании больничного сектора и другие темы. 
Рассматривались также возможности привлечения инвестиций для развития частной медицины и фармацевтики Молдовы.   

Была изучена возможность передачи в  дар нескольких комплектов медицинского оборудования для лечебных 
учреждений Молдовы.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

25 июня. Вице-председатель Либеральной  партии Д.Киртоакэ официально вступил в  должность генерального 
примара (мэра) муниципия Кишинев. 

На  церемонии  вступления  Д.Киртоаке  в  должность  присутствовало  большинство  политических  лидеров 
оппозиционных  партий,  поддержавших  его  во  втором  туре  выборов.  Среди  них  был  председатель  Альянса  «Наша 
Молдова»  и  бывший  примар  С.Урекяну,  лидеры  Демократической  партии  Д.Дьяков,  Христианской  демократической 
народной партии Ю.Рошка, Социал-демократической партии Э.Мушук и др. Коммунисты на церемонии отсутствовали.

25 июня. Президент РМ В.Воронин принимает участие в саммите Организации Черноморского экономического 
сотрудничества  (ОЧЭС),  который  проходит  в  Стамбуле.  Перед  встречей  глав  государств  и  правительств  состоится 
специальное  заседание  министров  иностранных  дел  ОЧЭС,  на  котором  будет  принята  Декларация  по  случаю  15-ой 
годовщины организации. На этом заседании Молдову будет представлять глава МИД РМ А.Стратан.

25 июня. Украина приветствует любые действия, которые препятствуют контрабанде из Приднестровья, несмотря 
на  возможные  экономические  потери  для  прилегающей  Одесской  области,  заявил  в  Одессе  украинский  министр 
иностранных дел А.Яценюк на пресс-конференции по итогам шестого заседания Консультативного совета миссии ЕС по 
оказанию приграничной помощи Украине и Молдове. 

Он подчеркнул, что "поскольку Приднестровье остается "черной дырой", вводимые с 1 июля новые правила для 
приднестровского  импорта  находятся  в  рамках  национальных  интересов  Украины",  хотя  и  отметил,  что  "объем 
регистрируемой миссией контрабанды достаточно низок". 

Говоря  о  ситуации  в  молдо-приднестровском  урегулировании,  он  сказал,  что  "Украина  не  может  мириться  с 
нахождением рядом со своей территорией иностранных войск и по-прежнему остается приверженцем территориальной 
целостности Молдовы". 

По мнению главы украинского МИД, "скорейшее решение этой проблемы откроет перспективы приднестровского 
урегулирования в ближайшее время".

26  июня. Верховный  Совет  Приднестровья  рассмотрит  проект  закона  «О  государственной  границе 
Приднестровской  Молдавской  Республики»,  представленный  в  качестве  законодательной  инициативы  депутата 
приднестровского парламента О.Гудымо. 

Законопроект разработан в целях определения статуса, охраны и защиты государственной границы ПМР, а также 
правовых  основ  установления  государственной  границы  и  поддержания  ее  режима.  Согласно  проекту,  процедура 
прохождения пропускных пунктов для юридических и физических лиц должна проводиться по принципу «в одно окно». 

«В  настоящий момент  один и  тот  же  груз  поочередно  досматривают  4  службы:  сначала  пограничники,  затем 
таможенники, экологи и сотрудники фитосанитарной службы», – сказал журналистам глава парламентского комитета по 
правоохранительным  органам  безопасности,  обороне,  борьбе  с  коррупцией,  защите  прав  и  свобод  граждан, 
миротворческой деятельности А.Сипченко. 

Он отметил, что, по законодательству Российской Федерации, в рамках гармонизации с которым разрабатывался 
данный законопроект, функции миграционной службы выполняют пограничники, а фитосанитарного контроля – таможенные 
службы.

На сегодняшний день вопросы определения и  режима государственной границы Приднестровья регулируются 
подзаконными актами, некоторые нормы закреплены во временных положениях. 

26  июня. Апелляционная  палата  Кишинева,  начавшая  пересмотр  дела  советника  главы РАО «ЕЭС России», 
бывшего министра обороны Молдовы В.Пасата, не удовлетворила просьбу защиты об освобождении его из-под ареста. 

Судьи приняли решение направить дело В.Пасата на рассмотрение в Высшую судебную палату страны. 
Адвокат А.Тэнасе сообщил журналистам, что защита выдвинула ходатайство об изменении осужденному меры 

пресечения на подписку о невыезде, однако судьи Апелляционной палаты оставили его под стражей, решив, что решение 
Высшей палаты в этой части неясное. 

Сам  обвиняемый  считает,  что  власти  Молдовы  расправились  с  ним  «за  сотрудничество  с  оппозицией  на 
парламентских выборах в 2005 году. В молдавской Генпрокуратуре отрицают политическую подоплеку этого дела.

26 июня. Результаты местных выборов вызвали акции протеста в отдельных населенных пунктах республики. 
В  выходные  дни  крестьяне  села  Зориле,  Оргеевского  района  протестовали  против  решения  Апелляционной 

палаты, которая отменила по требованию представителей Партии коммунистов результаты выборов в селе, так как, на их 
взгляд, в ходе выборов произошли нарушения. Территориальный суд первой инстанции признал выборы состоявшимися. 

Аналогичная  ситуация  сложилась  и  в  селе  Буцены Хынчештского  района.  Сотни  его  жителей  опротестовали 
решение Хынчештского суда, который признал несостоявшимися выборы 3 июня в селе. Суд принял решение в ответ на 
обращение кандидата от Партии коммунистов на должность примара А.Еремия, который посчитал, что его электоральный 
соперник А.Постолаки, выигравший выборы в первом туре, "оказывал давление на избирателей с целью голосования за 
него". Крестьяне обвинили суд в политическом пристрастии в пользу кандидата от Партии коммунистов. 

Напряженная ситуация создалась и во Флорештах, хотя там обошлось без акций протеста. Местный суд принял 
решение о повторном подсчете голосов первого и второго туров выборов по требованию представителей от оппозиционных 
партий, обвинившие коммунистов в массовых нарушениях, которые повлияли на итоги выборов.

26  июня. Государственная  пограничная  служба  Украины  называет  безосновательным  заявление  экс-главы 
украинского МИД Б.Тарасюка о том, что Украина не имеет как таковой границы с Россией и другими бывшими республиками 
СССР,  (Белоруссией и Молдовой), а на этих участках границы "правит бал криминалитет". 

Как  подчеркивается  в  заявлении  Госпогранслужбы  Украины,  его  утверждения  можно  расценивать  только  как 
политический  ход,  с  целью  лишний  раз  привлечь  к  себе  внимание,  к  тому  же,  его  поездка  на  участок  Луганского 
пограничного отряда, о которой он вспоминает в интервью Би-би-си, проходила еще в 2005 году".

"На украинско-молдавской границе, о которой также вспоминает Тарасюк, в том числе и на его приднестровском 
сегменте с 2005 года на постоянной основе работает миссия Европейского Союза, которая позитивно оценила состояние 
развития границы ... Эксперты миссии ЕС констатировали, что на этом участке границы ситуация является контролируемой, 
а так называемой "черной дыры", о которой говорит политик, не существует", - отмечает украинская Госпогранслужба.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

26 июня. "Совет  Европы  поддерживает  целостность  стран-членов  СЕ  и  никогда  не  признает  сепаратистские 
режимы в Приднестровье, Нагорном Карабахе и Южной Осетии", - заявил Генсекретарь Совета Европы Т.Дэвис на пресс-
конференции  в  Страсбурге.  Заявление  было  сделано  в  контексте  дискуссий  по  статусу  Косово.  "Развитие  ситуации  в 
Косово,  -  отметил  он,  -  отличается  от  ситуации  в  сепаратистских  регионах  на  постсоветском  пространстве  и,  если 
международное сообщество признает независимость Косово, то Совет Европы поддержит решение Совета Безопасности 
ООН". 

"Но, - повторил Генсек СЕ, - речь идет только о Косово и ни о каком-либо другом регионе".
26 июня. Президент  Румынии Т.Бэсеску  встретился  с  новым генеральным примаром Кишинева  Д.Киртоакэ  в 

Бухаресте и поздравил его с успехом на местных выборах. 
Президент Румынии выразил также уверенность, что отношения сотрудничества между Кишиневом и Бухарестом 

будут развиваться и дальше. 
Мэр Киртоакэ пообещал способствовать развитию двусторонних отношений путем укрепления связей на уровне 

местного публичного управления. 
27  июня. Лидеры  молдавских  оппозиционных  партий  выступают  за  большую  прозрачность  в  диалоге  между 

Молдовой  и  Россией.  Они  недовольны  тем,  что  до  сих  пор  не  знают  подробностей  недавней  встречи  президента 
В.Воронина с российским президентом  В.Путиным, и они хотели бы знать, что будут рассматривать главы обоих государств 
в ходе ближайшей встречи в Ростове-на-Дону. 

Председатель Демократической партии Д.Дьяков отметил, что "переговоры между сторонами очень полезны, но 
необходим больший уровень прозрачности в процессе принятия решений". 

Полагаю, что предпринимается попытка договоренностей за спиной европейской общественности и политических 
партий Молдовы", - сказал он. 

Председатель  Партии  социальной  демократии  (ПСД)  Думитру  Брагиш  отметил,  что  "секретные  переговоры 
Воронина ведутся без учета позиции молдавских граждан". 

27  июня. Болгария  предоставляет  в  этом  году  гражданам  Молдовы  56  стипендий  в  вузы.  По  данным 
Министерства  просвещения  и  молодежи  РМ,  50  стипендий  получат  проживающие  в  Молдове  этнические  болгары, 
остальные - представители других национальностей. Болгария выделяет также одну стипендию для постуниверситетского 
образования.

27 июня. Музыкальный фестиваль «Фортепианные ночи» открылся в Кишиневе. Как сообщили в Министерстве 
культуры РМ, его организатором выступил Французский альянс. 

Пять дней в концертных залах республики будет звучать французская, русская и немецкая классическая музыка в 
исполнении  Национального  камерного  оркестра  Молдовы  под  руководством  приехавшего  из  Парижа  дирижера  Дидье 
Тальпэна с участием французских солистов Николаса Брингера, Ванессы Вагнер, Жана-Люка Андре.

28  июня.  Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  сообщил  о  принятии  правительством  постановления,  согласно 
которому  экономические  агенты  приднестровского  региона,  постоянно  или  временно  зарегистрированные  в 
Государственной  регистрационной  палате  Молдовы,  смогут  и  далее  экспортировать  товары  на  основе  молдавского 
законодательства.

«Это постановление принято с целью внесения ясности и прекращения шумихи, поднятой некоторыми силами 
левобережья Днестра,  о  якобы существующих препятствиях  для внешней торговли экономических  агентов  региона»,  – 
заявил он. 

Согласно документу, экономические агенты Приднестровья на основании поданного заявления смогут получать 
соответствующие  сертификаты,  предоставляемые  уполномоченными  молдавскими  органами.  В  Государственной 
регистрационной  палате  Молдовы  зарегистрировано  330  приднестровских  предприятий,  72  из  которых  занимаются 
внешнеторговой деятельностью.

28 июня. На очередном заседании ОКК российская делегация предложила обсудить рапорт старшего военного 
начальника СМС от РФ полковника А.Зверева, в котором он поставил ОКК в известность о неучастии военнослужащих 
молдавского контингента миротворческих сил в общих разводах при заступлении на посты СМС. По мнению А.Зверева, 
такая практика способна лишь усилить недоверие между сторонами. 

Молдавская  делегация  отказалась  обсуждать  рапорт,  сославшись  на  то,  что  этот  вопрос  не  поднимался  на 
заседании Объединенного военного командования. 

Сопредседатель ОКК от РМ И.Солоненко сообщил, что личный состав молдавского контингента инструктируется 
молдавскими  офицерами,  входящими  в  состав  Объединенного  штаба  СМС.  Однако  нельзя  не  признать,  что  такой 
инструктаж, который проводится втайне от других контингентов, вовсе не увеличивает доверия сторон друг к другу.

Комментируя  итоги  заседания,  сопредседатель  ОКК  от  ПМР А.Порожан  сказал:  «Молдавская  сторона  начала 
проводить свой развод и неизвестно, какой инструктаж для своих подчиненных. Между тем все должно быть едино. Все 
военнослужащие миротворческих сил имеют одно звание – миротворец. Независимо от того, молдавский это контингент, 
российский или приднестровский».

28 июня. В министерстве информации и телекоммуникаций ПМР прошла встреча представителей масс-медиа 
Бельгии, Франции, Швейцарии и Приднестровья. Среди гостей были корреспонденты печатных и электронных русско- и 
франкоязычных СМИ. 

Зарубежные гости встретились с  вице-президентом ПМР А.Королевым, председателем Конституционного суда 
ПМР В.Григорьевым, председателем Центральной избирательной комиссии П.Денисенко.

 Кроме  этого,  они  посетили  Детскую  художественную  школу  им.  Фойницкого  в  Тирасполе,  побывали  на 
«Тиротексе», в лечебно-оздоровительном комплексе «Днестровские зори», на территории которого функционирует бювет с 
лечебной минеральной водой. Европейские журналисты отметили, что были поражены соотношением высокого качества 
услуг и достаточно умеренной платой за них. 

Особенное впечатление на гостей, по их словам, произвело полное отсутствие в Приднестровье межнациональной 
розни. И не только на официальном уровне, но и на бытовом. 
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28 июня. Между РМ и КНР было подписано Соглашение о межправительственном экономическом и техническом 
сотрудничестве, предусматривающее оказание в этом году Молдове безвозмездной помощи на сумму 1,2 млн. долл. США. 

Большая часть средств будет направлена на закупку 1500 компьютеров для молдавских школ. Свыше 300 тыс. 
долларов будут переданы Национальному центру репродуктивного здоровья и медицинской генетики для приобретения 
необходимого оборудования.

В 2001-2007 гг. правительство КНР  оказало безвозмездную техническую  помощь Молдове на сумму около 3 млн. 
долларов.  На  эти  средства  было  приобретено  необходимое  оборудование  для  Центра  экспериментального 
протезирования, ортопедии и реабилитации, открыт единственный в республике Центр традиционной китайской медицины.

28 июня. Муниципальный совет Кишинева собрался на  первое заседание  в  своем новом составе,  в  который 
входит 16 депутатов от Компартии, 11 от Либеральной, 7 от Альянса «Наша Молдова», по 4 от Демократической партии и 
Христианско-демократической,  3  от  Партии  социальной  демократии,  объединившимися  с  представителями  Социал-
демократической партии, 2 от партии гуманистов и по одному советнику от Национал-либеральной партии и блока «Патрия-
Родина-Равноправие». 

Фракция партии коммунистов в Муниципальном совете Кишинева заявила, что переходит в глухую оппозицию и 
намерена отслеживать деятельность генерального примара и Совета в целом. 

Представители  ПКРМ  заявили  также,  что  партия  признает  результаты  местных  выборов  МС  и  генерального 
примара  (мэра).  Результаты  выборов  показали,  что  ПКРМ  остается  самой  сильной  политической  партией  с  самой 
многочисленной  фракцией  в  МСК,  говорится в  ее  заявлении.  Ясно,  что  голосование было политическим и в  меньшей 
степени, основывалось на критериях профессионализма и компетентности в управлении муниципием. К сожалению ПКРМ в 
большей  степени  сконцентрировалась  на  решении  проблем  муниципалитета  и  не  придала  должного  значения 
политическому  аспекту,  общению  с  жителями  столицы,  средствами  массовой  информации,  оставив  место  для 
определенных спекуляций со стороны политических конкурентов, которые не преминули этим воспользоваться, обращаясь 
к населению с популистскими и невыполнимыми обещаниями.

29  июня. Премьер-министр  Румынии  К.Попеску  Тэричану  посетил  Молдову  с  официальным  визитом.  Его 
сопровождала группа румынских бизнесменов. 

Глава  румынского  правительства  встретился  с  премьер-министром  РМ   В.Тарлевым,  а  также  нанес  визит 
президенту Молдовы В.Воронину. 

Будучи  также  председателем  Национал-либеральной  партии  Румынии  встретится  с  вице-председателем 
Либеральной партии Молдовы Д.Киртоакэ, который недавно был избран мэром Кишинева.

29 июня. Президент  РМ В.Воронин провел неформальную встречу  с  аккредитованными в  Кишиневе  послами 
стран-членов ЕС, США, СЕ, ОБСЕ, России и Украины.  На встрече глава государства проинформировал присутствующих о 
нынешнем  этапе  процесса  приднестровского  урегулирования  и  о  беседах,  состоявшихся  недавно  с  президентом  РФ 
В.Путиным на эту тему и по другим актуальным проблемам. 

Он подтвердил интерес молдавских властей к немедленному возобновлению переговоров по приднестровскому 
урегулированию в формате "5+2" и по определению устойчивого решения конфликта. Президент подтвердил также позицию 
руководства  Молдовы  по  реинтеграции  страны с  соблюдением  принципа  нейтралитета,  закрепленного  в  Конституции, 
разработке справедливого статуса для Приднестровья и предоставлению политических, социально-экономических гарантий 
населению региона. 

В.Воронин отметил эффективность диалога, проведенного в Москве с главой российского государства В.Путиным, 
который  затронул  не  только  приднестровскую  проблематику,  но  и  весь  спектр  вопросов,  касающихся  двусторонних 
отношений.

Президент  сообщил  также,  что  в  ближайшее  время  планируется  визит  министра  экономического  развития  и 
торговли России Г.Грефа в Кишинев. 

29  июня. Президент  РМ  В.Воронин  вернул  на  доработку  в  парламент  "Закон  о  религиозных  культах  и  их 
составляющих структурах". 

Как сообщили в пресс-службе парламента республики, возражение президента вызвало "отсутствие упоминания о 
православии как о традиционной религии молдавского народа", а также упрощенная процедура регистрации других культов 
и религиозных сект. 

Ранее к  президенту обратились священники  православной Митрополии Молдавии с просьбой не подписывать 
закон "представляющий опасность для православия в Молдавии". 

2 июля. Президент РМ В.Воронин принял участие в неформальной встрече глав стран СНГ, которая состоялась в 
Ростове-на-Дону. 

В  пресс-коммюнике  аппарата  президента  говорится,  что  на  встрече  был  проведен  обмен  мнениями  по 
перспективам развития и сотрудничества в пространстве СНГ. Акцент делался на важности придания импульса торгово-
экономическим связям между странами-членами Содружества независимых государств. Были также затронуты вопросы, 
касающиеся реформирования СНГ и повышения эффективности этой организации. 

В.Воронин  вместе  с  другими  глава  государств  присутствовал  на  скачках  на  Кубок  президента  Российской 
Федерации, которые состоялись на местном ипподроме.

3 июля. Хотя Румынию и Молдову разделяет государственная граница, есть вещи, которые границы остановить 
не в силах, заявил глава румынского государства Т.Бэсеску, выступая на церемонии награждения членов "группы Илашку" 
(террористической) А.Иванцока, А.Лешко и Т.Петрова-Попа орденом "Звезда Румынии". В ходе церемонии он отметил, что 
"межгосударственная граница не в силах остановить любовь бессарабцев к Родине-матери".

3  июля. Молдова  потребовала  от  России  разрешить  экспорт  винодельческой  продукции  всем  молдавским 
компаниям,  соблюдающим  санитарные  нормы,  заявил   гендиректор  Агропромышленного  агентства  «Молдова-вин» 
В.Миронеску. 

В настоящее время Россия согласилась взять на пробу продукцию лишь трех компаний из Молдовы и двух из 
приднестровского региона. 
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По его словам, на следующей неделе переговоры с «Роспотребнадзором» о возобновлении экспорта вина будут 
продолжены. 

В настоящее время молдавские винодельческие компании "ДК-Интраде", "Висмос", "Калараш Дивин", "Kвинт" и 
"Букет Молдавии" уже направили в Москву образцы своей продукции для получения разрешения на экспорт в Россию. 

3 июля. «Приднестровский конфликт нельзя сравнивать с проблемой края Косово, поскольку во времена СССР 
приднестровский регион являлся частью Молдовы и не имел автономии, в то время как Косово было составной частью 
федерации, и поскольку таковой более не существует,  то совершенно ясно, что край должен обрести новый статус», - 
заявил в Кишиневе президент Хорватии С.Месич после встречи с президентом Молдовы В.Ворониным. 

Говоря о расширении ЕС, он отметил, что Хорватия готова оказать Молдове поддержку в процессе европейской 
интеграции, поделившись накопленным опытом. 

Президенты двух стран заявили, что на встрече речь шла также о приходе хорватских компаний на молдавский 
рынок и возможности осуществления перевозок хорватских товаров в Молдову через Джурджулештский порт. 

В  ходе  визита  С.Месича  в  Кишинев  было  подписано  соглашение  о  сотрудничестве   двух  стран  в  борьбе  с 
отмыванием денег, заключенное между Центром по борьбе с экономическими преступлениями и коррупцией РМ и Бюро по 
борьбе с отмыванием денег при Министерстве финансов Хорватии.

3 июля. Всемирный банк предоставит Молдове 17 млн. долл. США на улучшение доступа граждан к медицинским 
и социальным услугам. 

По  словам  и.о.  директора  Бюро  ВБ  в  Кишиневе  Аллы  Пынзарь,  проект  ВБ  окажет  поддержку  усилиям 
правительства  в  реализации  проектов  по  социально-направленному  устойчивому  развитию  страны,  снижению  уровня 
бедности и развитию человеческих ресурсов, как это оговорено в национальном документе «Стратегия экономического 
роста и снижения уровня бедности».

3 июля. «За правду, порядок и справедливость», - под таким девизом вышла на приднестровскую политическую 
арену  новая  партия  «Справедливая  Республика».  На  ее  учредительный  съезд  собрались  354  делегата  из  427.  Это 
представители Тирасполя, Бендер, Дубоссарского, Слободзейского, Григориопольского районов, а также гости - депутаты 
Верховного Совета ПМР и председатель Тираспольского горсовета А.Щерба.

Как отметил председатель оргкомитета (избранный единогласно и председателем новой партии) депутат ВС ПМР 
Ю.Гервазюк,  на  современном  этапе  исторического  развития  можно  с  уверенностью  констатировать  тот  факт,  что 
политические партии стали неотъемлемой частью общественной жизни Приднестровья.

Множество частных интересов переплавить в один – на пользу народа, - так одной фразой можно выразить суть 
всех поставленных «Справедливой Республикой» целей и задач. 

Программа партии декларирует курс на социальную справедливость.
3 июля. Группа зарубежных экспертов, которая находится с визитом в Приднестровье, побывала в Дубоссарском 

районе. В состав группы входят юристы, политологи и журналисты из Франции, Германии, Польши и других стран. 
В Дубоссарах гости встретились с главой госадминистрации района И.Мазуром и пообщались с жителями. Они 

посетили  также  дубоссарский  микрорайон  Коржево,  в  котором  17  июня  произошел  серьезный  конфликт  между 
приднестровской милицией и молдавской полицией. 

И.Мазур отметил, что Приднестровье никогда не принадлежало Молдове. «Если  взять эту территорию, то здесь 
никогда не было молдавской юрисдикции», - сказал он. 

Он  отметил,  что  большинство  населения  района  –  молдаване.  Но  по  принадлежности  к  гражданству  доли 
примерно равные – треть имеет гражданство России, треть – Украины, и, наконец, еще одна треть – Молдовы. 

Глава госадминистрации сказал также, что в Дубоссарском  районе, как и во всем Приднестровье, никогда не было 
и нет языковых или этнических проблем.

Зарубежные  эксперты  считают,  что  Европа  должна  больше  узнать  о  регионе,  его  жизни  и  проблемах.  «…
Приднестровье, например, обвиняют в том, что оно живет за счет контрабанды и производства вооружения. Но все, с кем 
приходилось общаться здесь, говорили, что ничего этого нет. И действительно – как такое возможно, учитывая наличие 
многих границ? Европейская пограничная миссия тоже пришла к выводу, что нет никакой контрабанды», - отметили они.

4  июля. Фракция  Демократической  партии  в  Муниципальном  совете  Кишинева  жалуется  на  отсутствие 
политического диалога между представителями некоммунистических политических партий в МСК, выражая озабоченность 
тем, что до настоящего времени не было создано и даже не ведется переговоров о новой администрации муниципия. 

Член фракции ДП В.Филат заявил в ходе пресс-конференции, что генеральный примар (мэр) может эффективно 
управлять  муниципием  только  при  реальной  и  сознательной  поддержке  муниципальных  советников,  но  для  этого 
необходима коалиция как минимум из  26 советников.  Следовательно,  взять на себя инициативу о начале переговоров 
должен мэр Д.Киртоакэ. 

До настоящего времени в МСК создано шесть фракций. Наибольшая фракция  Компартии в составе 16 человек 
провозгласила о своем переходе в оппозицию. Следом идет – Либеральная партия,  состоящая из 11 членов. В состав 
фракции Альянса «Наша Молдова» входит 7 членов, во фракции ДП и СДПМ - 5 человек, в состав фракция ХДНП - 4 
советника. 

Недавно  лидер  Либеральной  партии  М.Гимпу  заявил,  что  некоммунистические  партии  ведут  переговоры  по 
созданию  альянса  в  Муниципальном  совете.  По  его  словам,  он  провел  телефонные  переговоры  с  рядом  партийных 
лидеров,  в  том  числе  с  председателем  АНМ  С.Урекяну,  главой  ДП  Д.Дьяковым,  лидером  христианских  демократов 
Ю.Рошкой. 

4 июля.  Заместитель премьер-министра, министр иностранных дел и европейской интеграции А.Стратан вместе 
с и.о. министра обороны И.Коропчаном приняли участие в заседании Северо-Атлантического совета в формате "26+РМ".

На заседании был рассмотрен о реализации Молдовой Индивидуального плана действий в рамках партнерства 
РМ-НАТО, а также о возможной поддержке со стороны альянса в выполнении положений документа и реформ в РМ.
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План  действий,  принятый  правительством  Молдовы  6  июля  2006  года,  предусматривает  продвижение 
демократических преобразований в различных сферах,  модернизацию национальной системы безопасности и обороны, 
борьбу с терроризмом и организованной преступностью.

5 июля. В Тирасполе состоялось заседание круглого стола на тему "Совершенствование избирательной системы - 
один из элементов развития демократии в Приднестровской Молдавской Республике".

Организаторами круглого стола выступили Республиканская партия Приднестровья, а также обе компартии края - 
Коммунистическая партия Приднестровья и Приднестровская коммунистическая партия. Кроме организаторов, в дискуссии 
приняли  участие  представители  Общественно-политической  организации  "Республика",  партии  "Народная  воля 
Приднестровья", независимого центра аналитических исследований "Новый век" и Приднестровского университета.

Председатель  Компартии  Приднестровья  -  КПСС  В.Гаврильченко  считает,  что  в  республике  давно  назрела 
необходимость реформирования избирательной системы. Существующая система (выборы по одномандатным округам) не 
обеспечивает полного представительства интересов народа в парламенте. Показателен, на его взгляд, пример России и 
Украины, где уже давно перешли на выборы по партийным спискам.

Свои аргументы в пользу пропорциональной избирательной системы высказал председатель Приднестровской 
компартии О.Хоржан. По его словам, в приднестровском парламенте не представлены интересы большинства граждан. 
Нынешняя избирательная система пока выгодна лишь крупному бизнесу, который проводит своих представителей в органы 
власти.  

О  том,  что  мажоритарная  система  не  соответствует  реалиям  сегодняшнего  дня,  заявил  и  один  из  лидеров 
организации  «Республика»  Н.Смоленский.  По  его  словам,  она   неестественна  для  многоукладного,  многопартийного 
общества. Такая система хороша лишь для однопартийной системы.

5  июля. Президент  РМ  В.Воронин  и  замсекретаря  Совета  безопасности  РФ  Ю.Зубаков  обсудили  проблему 
приднестровского урегулирования. 

Подробности  беседы  пресс-служба  президента  не  раскрывает,  однако,  как  известно,  после  встречи  в  Ново-
Огарево президентов России и Молдовы В.Путина и В.Воронина. последний счел необходимым послов стран Европейского 
Союза, России и Украины для того, чтобы подчеркнуть, что "ни о каких сепаратных переговорах с Россией речь не идет" и  
подтвердить, что, по убеждению Кишинева, "проблема Приднестровья должна решаться в формате "5+2".

5 июля. Выступая на торжественном мероприятии в Тирасполе, посвящённого 15-летию внешнеполитического 
ведомства Приднестровья, мининдел ПМР В.Лицкай,  в частности сказал: «У нас есть концепция внешней политики, которая 
прошла апробацию на международном уровне. При этом наши соседи – Республика Молдова, никак не могут определиться 
со своей судьбой. Руководство Молдовы мечется от Брюсселя до Москвы через Киев».

Он также подчеркнул, что ситуация с признанием Приднестровья в мире меняется: «Путём тяжёлых испытаний 
нам удалось доказать своё право на жизнеспособность и выполнить…требования ООН на соответствие статусу нового 
государственного образования. В эти критерии входит наличие территории, экономическая самодостаточность, соблюдение 
международных норм и законов, нормальное функционирование государственной системы, соблюдение гражданского мира 
в обществе».

5  июля.  В  МИД  России  под  председательством  мининдел  С.Лаврова  состоялось  очередное  заседание 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. 

В заседании приняли участие председатель Комитета Совета Федерации по делам СНГ В.Густов, председатель 
Комитета Совета Федерации по международным делам М.Маргелов, председатель Комитета Государственной Думы по 
международным  делам  К.Косачев,  ректор  МГУ  В.Садовничий,  представители  федеральных  и  региональных  органов 
исполнительной власти. 

В  ходе  заседания  были  обсуждены  вопросы  консолидации  организаций  зарубежных  соотечественников  и 
налаживания  их  взаимодействия  на  страновом  и  региональном  уровнях,  деятельности  Координационного  совета 
российских соотечественников, созданного решением Всемирного конгресса соотечественников (Санкт-Петербург, октябрь 
2006 г.). 

Был  рассмотрен  вопрос  о  работе  российских  центров  науки  и  культуры  и  «Русских  (российских)  домов»  в 
зарубежных странах. 

5  июля. По  заявлению  депутата  молдавского  парламента  А.Цэрану,  действия  молдавских  властей  в  рамках 
процесса урегулирования приднестровского конфликта проводятся "в абсолютно непрозрачном режиме",  а достоверную 
информацию по данному вопросу невозможно получить, даже имея статус депутата. 

Если в результате этого (переговоров) политический класс Приднестровья получит право сказать свое весомое 
слово  в  Кишиневе,  то  это  будет  означать  прекращение  процесса  демократизации  молдавского  общества.  По  всей 
вероятности,  это  будет  означать  и  то,  что  Республика  Молдова  застрянет  в  евразийском  пространстве,  а  процесс 
европейской интеграции остановится", - подвел итог молдавский парламентарий.

5  июля. До  конца  июля  завершатся  консультации  по  разработке  Национального  плана  развития  Молдовы. 
Публичные дискуссии по разработке Национального плана развития РМ на 2008-2011 гг. продолжатся до 30 июля в ряде 
районов страны. Как сообщил пресс-центр Министерства экономики и торговли, консультации по этому важному документу 
стратегического  планирования  страны  проводятся  в  Кишиневе  и  Бельцах,  а  также  во  Флорештском,  Шолдэнештском, 
Резинском, Комратском, Унгенском, Кагульском, Каушанском, Ниспоренском и Криуленском районах.

5  июля. Парламент  РМ  принял  в  первом  чтении  законопроект  о  предоставлении  в  концессию  работ  по 
геологической разведке месторождений нефти и природного газа на территории Молдовы в 6,3 тыс. кв. км на юге страны. 

Ранее эта территория была предоставлена американской компании «Redeco», однако правительство расторгло с 
ней договор 4 апреля 2006 г. в связи с невыполнением компанией своих обязательств. 

По  словам  министра  экологии  РМ К.Михэйлеску,  в  настоящее  время  Молдова  не  располагает  достаточными 
финансовыми средствами и техническим потенциалом для осуществления такого рода работ. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

После вступления в силу данного законопроекта правительство сможет организовать международный тендер для 
привлечения  иностранного  инвестора,  который  будет  осуществлять  работы  по  геологоразведке  углеводородов  на 
территории Молдовы.

6 июля. Согласно данным  Национального банкам РМ, в январе - апреле 2007 г. объем денежных переводов в 
Молдову от гастарбайтеров составил около 289,8 млн. долл. США.  В 2006 г. физические лица перечислили в Республику 
Молдова из-за рубежа 854,6 млн., что на четверть больше, чем в 2005 г.

По данным  Всемирного банка,  Молдова занимает первое место в  Европе по соотношению объема денежных 
поступлений из-за рубежа к ВВП: доля валютных переводов во внутреннем валовом продукте РМ достигает одной трети.

Стоит отметить, что, по официальным данным, за последние годы Молдавию покинули около 300 тысяч граждан, 
90% из которых выехали за границу в поисках работы. Более 56% уехавших из страны на заработки трудятся в России. 

6  июля. Правительство  Молдавии отказалось  подписывать  с  Украиной  протокол  о  поставках  с  1  июля в  РМ 
электроэнергии по повышенной на 15% цене – 3 цента за кВт/час. 

Киев  подверг  критике  такую  позицию  и  предупредил,  что  отказ  от  нового  тарифа  вынудит  украинское 
правительство приостановить действие договора с Молдовой. 

Вместе с тем, о прекращении поставок речи не идет, поскольку через территорию РМ электроэнергия подается в 
южные области Украины. 

В настоящее время цена на украинскую электроэнергию для Молдовы составляет 2,5 цента за 1 кВт/час. В январе-
июне 2006 г. Украина поставила в РМ 1,03 млрд. кВт/час электроэнергии, в то время как за аналогичный период прошлого 
года объем экспорта в Молдавию составил 308,1 млн. КВт/час. 

Электроэнергетические мощности Республики Молдова позволяют ей покрывать лишь треть потребностей. До 
ноября  2005  года  РМ  получала  более  половины  энергии  от  расположенной  в  Приднестровье  Молдавской  ГРЭС,  а 
остальное – из России и Украины. 

В ноябре 2005 года новый владелец ГРЭС – российская компания «Интер РАО ЕЭС» решила повысить цену до 
4,08  цента  за  1  кВт/час,  но  Кишинев  не  согласился  с  новым  тарифом.  После  этого  Молдова  стала  импортировать 
недостающую электроэнергию из Украины.

6 июля. Вручение членам террористической группы «Бужор» высшими наградами Румынии вызывает недоумение 
и не имеет ничего общего с европейскими ценностями,  заявил председатель Союза молдаван Приднестровья, депутат 
Верховного Совета ПМР В.Тулгара, комментируя указ президента Румынии Т.Бэсеску о вручении высших государственных 
наград – «Звезды Румынии» – членам террористической группы «Бужор» А.Лешко, Т.Петрову-Попа и А.Иванцоку.

«Мне непонятно,  как  Румыния,  входящая в Европейский Союз,  могла вручить награды террористам.  Ведь ЕС 
совместно с США и Россией борются с  терроризмом,  однако европейская страна вдруг  делает такой шаг»,  –  заметил 
Тулгара. 

В свою очередь, председатель парламентского комитета по международной политике и внешним связям ВС ПМР 
С.Чебан выразил сожаление по поводу политики двойных стандартов по отношению к непризнанным государствам. 

По  его  словам,  в  мире  «не  вникают  в  суть  проблемы,  что  все  эти  люди  наказаны  по  закону,  принятому  в 
Приднестровье в соответствии с международными нормами, в то время как за пределами ПМР террористы оказываются 
героями и награждаются высокими наградами».

6 июля. Срок исполнения военной альтернативной службы в Молдове сокращен с двух лет до одного года, в 
соответствии с Законом об организации гражданской службы, принятый парламентом РМ. 

Согласно  этому  закону,  гражданскую  службу  (также  именуемая  альтернативной)  могут  исполнить  граждане 
Республики  Молдова,  которые  из  религиозных,  этических,  моральных,  гуманитарных  убеждений,  либо  по  другим 
аналогичным причинам, не могут выполнить гражданскую службу в срок. Документ определяет, что альтернативная служба 
не имеет характер наказания. 

В  2006  г.  на  альтернативную  службу  записалось  около  900  человек,  из  общего  числа  3500  призывников.  В 
результате их деятельности в бюджет были переведены примерно 4 миллиона леев.

6 июля. Парламент РМ ратифицировал два международных соглашения: Дополнительный протокол к Уголовной 
конвенции о коррупции, принятый в Страсбурге 15 мая 2003 г., и Конвенцию Организации Объединенных Наций против 
коррупции, принятую в Нью-Йорке 31 октября 2003 г. 

6 июля. Более конструктивное и открытое отношение Кишинёва к Гагаузии на современном этапе может снять 
определённые препятствия в деле урегулирования приднестровского конфликта, дыло констатировано на встрече башкана 
Гагаузской автономии М.Формузала с представителем Евросоюза в  Молдове К.Мижеем и советником по политическим 
вопросам при Совете Европы М.Качераускисом.  Кроме того,  в ходе рабочей поездки в  Комрат чиновники из  ЕС и СЕ 
обсуждали социальные и экономические аспекты жизни автономии, демократические преобразования, делились мнениями 
о результатах прошедших местных выборов, а также предстоящих в  декабре 2007 г.  выборов в Народное Собрание - 
законодательный орган власти Гагаузии. 

По  мнению  собеседников,  создание  в  1994  г.  гагаузской  автономии  стало  для  всего  мира  положительным 
примером разрешения межнациональных противоречий мирным путем. 

7 июля. Президент ПМР И.Смирнов принял в  Тирасполе  специального представителя Европейского Союза  в 
Молдавии К.Мижея. 

Стороны обсудили экономические проблемы региона и возможность возобновления переговорного процесса по 
приднестровскому урегулированию. 

Кроме  того,  венгерский  дипломат  и  президент  ПМР  рассмотрели  круг  вопросов  в  области  образования,  в 
частности, перспективы сотрудничества между Приднестровским государственным университетом и вузами европейских 
стран. 

В  то  же  время,  как  сообщили в  Кабинете  министров  ПМР,  в  ходе  встречи  президент  И.Смирнов  заявил,  что 
«Приднестровье не собирается вступать в Евросоюз, как того хотела бы Молдова». 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«У республики противоположный внешнеполитический вектор, подтвержденный на всенародном референдуме 17 
сентября 2006 года», где 97% граждан Приднестровья сделали выбор в пользу независимости и последующего свободного 
присоединения к России. 

9 июля. Экс-министр обороны Молдовы, а ныне советник главы РАО «ЕЭС России» В.Пасат освобожден из-под 
стражи по определению Апелляционной палаты Кишинева.

Пасат, арестованный в аэропорту Кишинева 11 марта 2005 г.,  был приговорен в январе 2006 г.  судом первой 
инстанции  к  десяти  годам  лишения  свободы  «за  превышение  должностных  полномочий,  которое  повлекло  тяжкие 
последствия».

9 июля. Молдова должна до 16 июля с.г. дать ответ на требование Украины покупать украинскую электроэнергию 
с 1 июля по 3,1 цента США вместо нынешних 2,7 цента за кВт/час. В противном случае Киев может заблокировать поставки, 
которые на 2/3 обеспечивают потребности Молдовы в электроэнергии. 

По словам эксперта энергокомплекса РМ, Киев настаивает на ежемесячном увеличении цены на энергию для 
Молдовы с целью доведения ее к началу 2008 г. до тарифов, действующих на Украине. Молдова хотела бы растянуть этот 
процесс на два года. 

9 июля. По  данным  Национального  бюро  статистики  РМ,  объем  пассажирских  авиаперевозок  в  Молдове  за 
первые шесть месяцев 2007 г. увеличился почти на 25% по сравнению с показателями прошлого года и составил 295,3 
тысячи человек.

Практически  весь  объем  пассажирских  перевозок  осуществили  госпредприятие  «Эр  Молдова»  и  компания 
«Moлдавиен Эрлайнз».

9 июля.  Молдавские  военные  принимают  участие  в  трехдневных  международных  военно-воздушных  учениях 
«Cooperative Archer-2007», которые проходят в Грузии.

Как сообщили в Минобороны РМ, республику представляют 19 военных - медики, навигаторы, штабные офицеры 
и технический персонал. 

10 июля. Партия гуманистов Молдовы намерена сотрудничать только с демократическими партиями, и "не будет 
поддерживать  экстремистские  проявления",  об  этом  говорится  в  заявлении  Национального  совета  партии, 
проанализировавший итоги всеобщих местных выборов. 

"Партия  поддержит  проекты  в  интересах  человека,  повышения  качества  жизни  и  процветания  страны.  Она 
стремится преодолеть разногласия между демократическими партиями и обеспечить европейское будущее для Молдовы", - 
подчеркивается в ее заявлении. 

10  июля. Курс  на  европейскую  интеграцию  Молдовы  необратим,  -  заявил  в  Кишиневе  на  международной 
конференции  "Европейский  форум  -  демократический  путь  к  европейской  интеграции"  председатель  парламента  РМ 
М.Лупу. 

Он отметил, что европейская интеграция является не только решением молдавского политического класса, но 
представляет собой волю большинства населения, что ясно видно из опросов общественного мнения. 

Лупу заявил также , что политика добрососедства ЕС не подменяет политику европейской интеграции Молдовы. 
По словам министра иностранных дел и европейской интеграции Молдовы А.Стратана, что План действий РМ-ЕС 

знаменует новый этап в развитии двусторонних отношений. 
10  июля. Пакет  представленных  законопроектов,  рассмотренных  комитетом  Верховного  Совета  ПМР  по 

экономической  политике,  бюджету  и  финансам  предусматривает  повышение  налоговой  нагрузки  на  предприятия  и 
физических лиц с целью пополнения доходной части бюджета в 2008 г. 

По расчетам Минэкономики,  увеличение налогов на предприятия позволит дополнительно привлечь в  доходы 
бюджета свыше 70 млн. рублей. 

Глава  комитета  парламентского  комитета  по  экономике  М.Бурла  считает,  что  «едва  ли  удастся  решить  все 
проблемы государства за счет повышения налогов, однако сегодня, в условиях жесточайшего дефицита бюджета, иной 
альтернативы нет». 

Доходы консолидированного бюджета ПМР на 2007 год были утверждены в размере 1, 229 млрд. рублей ПМР (146 
млн. долл. США), расходы – в размере 2,1 млрд. рублей (250 млн. долл.), а дефицит бюджета – в размере 826, 2 млн.  
рублей (почти 100 млн. долл.). Дефицит, как предполагалось, должен был финансироваться в основном за счет внешних 
источников, однако надежды на помощь из-за рубежа не оправдались. 

10  июля. По  официальным  данным  Центрального  Банка  РФ,  8,7%  денежных  переводов  из  России, 
осуществленных через финансовые системы в 2006 г., приходятся на Молдову. Среди стран СНГ основными получателями 
денежных переводов из России в 2006 г. стали Узбекистан (16,7%), Таджикистан (15,9%), Украина (15,4%), Молдова (8,7%). 

10 июля. Представитель Евросоюза в Молдове К.Мижей заявил, что вопрос об обращениях молдавских граждан 
для предоставления румынского гражданства следует рассмотреть как в Кишиневе, так и в Брюсселе. 

Он сказал, что ЕС предложил Румыния пересмотреть закон о гражданстве с тем, чтобы он обрел запретительный 
характер. По словам еэсовского чиновника, Кишинев не желает, чтобы молдавские граждане требовали предоставления 
румынского гражданства в массовом порядке, получив возможность для последующего свободного въезда в ЕС. С другой 
стороны,  Брюссель  ожидает,  что  Румыния  пересмотрит  закон  о  гражданстве  с  тем,  чтобы  сузить  основания  для 
предоставления  гражданства.  В  Брюсселе  очень  озабочены  возможностью  предоставления  гражданства  большому 
количеству граждан из-за пределов ЕС", - отметил он. 

По его мнению, разногласия Кишинева и Бухареста следует преодолевать путем усиления диалога. 
К.Мижей обратил внимание на то,  что между двумя государствами есть нерешенные вопросы, как,  например, 

соглашение о границах и базовый договор, предоставление румынского гражданства молдаванам. 
10 июля. В Приднестровье, начиная с июня текущего года образовались задержки с выплатами пенсий. В связи со 

сложившейся  кризисной  ситуацией  на  заседании  президиума  Верховного  Совета  ПМР  было  одобрено  предложение 
воспользоваться для выплаты пенсий деньгами, собранными ранее с населения и юридических лиц для перечисления 
российской компании "Газпром". 
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Речь идет о т.н. "государственном займе" на сумму 14,5 млн. долл. США. По мнению спикера приднестровского 
парламента Е.Шевчука, газовых денег хватит на покрытие пенсионных выплат в июле-августе. 

Ранее  предполагалось  покрытие  дефицита  бюджета  за  счет  источников,  не  обеспеченных  государственными 
гарантиями на сумму 697 млн. рублей (83 млн. долл.). В момент утверждения бюджета на 2007 год предполагалось, что 
данная сумма поступит из России в виде финансовой помощи, однако надежды депутатов не оправдались.

10  июля. Дело  экс-министра  обороны  РМ  В.Пасата изначально  "было  заказным  процессом  с  политическим 
окрасом"… заявил журналистам, комментируя решение Апелляционной палаты Кишинева об освобождении бывшего из-под 
стражи, лидер оппозиционного Альянса "Наша Молдова" С.Урекян. 

Он  не  исключил,  что  В.Пасат  может  решить  вернуться  в  молдавскую  политику  и  даже  принять  участие  в 
парламентских выборах 2009 года. По мнению С.Урекяна, в этом случае экс-министр обороны может получить серьезную 
поддержку пророссийски настроенных избирателей. В то же время, по его словам, молдавские власти в таком случае могут 
дать ход еще ряду уголовных дел против В.Пасата.

11 июля. В адрес президента ПМР И.Смирнова пришло приглашение от мэра российской столицы Ю.Лужкова 
принять участие в торжественных мероприятиях, посвященных 860-летию со дня основания Москвы.

В  нем,  в  частности,  говорится:  «В  2007  году  городу  Москве  исполняется  860  лет  со  дня  основания.  Это 
знаменательная дата не только для москвичей, но также и для всех граждан Российской Федерации, для наших друзей в 
зарубежных странах».

Также,  юбилейный  2007  год  объявлен  в  Москве  Годом  ребенка,  которому  будет  посвящена  Международная 
конференция «Город для детей». Она откроется 2 сентября большим праздничным концертом детских коллективов и юных 
дарований, куда приглашена и делегация из Приднестровья.

11  июля. Глава  делегации  Европарламента  и  сопредседатель  комитета  по  сотрудничеству  ЕС-РМ  М.Микко 
приветствует освобождение из заключения бывшего министра обороны и экс-директора Службы безопасности В.Пасата. 

В  ее  заявлении,  в  частности,  говорится:  «Хочу  напомнить  молдавским  властям  важность  соблюдения 
законодательства в контексте курса на европейскую интеграцию Молдовы. Вызвало подозрение тот факт, что на момент 
задержания Пасат являлся активным представителем оппозиции, а расследование и суд проводились секретно». 

В этой связи М.Микко напомнила,  что с  начала этого года в  Европейский суд по правам человека поступило 
порядка 1500 исков против Молдовы, что является огромной цифрой для «такой небольшой страны». 

11 июля. Представители демократических партий завоевали власть в 2/3 районов Молдовы (21 из 32), образовав 
местные правящие коалиции. 

Коммунисты возглавили руководство в восьми районах и Бельцком муниципии, хотя по итогам местных выборов 3 
и 17 июня они добились большинства лишь в трех районах - Бричанском, Окницком и Флорештском, а также в Бельцком 
муниципальном  совете.  В  остальных  пяти  районах  коммунисты  возглавили  власть  при  помощи  представителей 
демократических партий. 

Неясной остается ситуация в трех районах и Кишиневе. В районах еще не приняты решения судебных инстанций о 
признании выборов состоявшимися. В Кишиневе, где демократы завоевали 35 из 51 мандата советников и уже заявили, что 
не вступят в альянс с коммунистами, еще не объявлено о создании четкого правящего большинства. 

К руководству в большинстве районов (14) пришли представители Альянса «Наша Молдова», в трех районах - 
представители Демократической партии, в двух - Союза центристов и по одному - Христианской демократической народной 
партии и Партии социальной демократии. 

Местные обозреватели скептически относятся к стабильности демократического большинства в районах, полагая, 
что многие из них распадутся со временем.

11  июля. Актив  Объединенной  конфедерации  профсоюзов  Молдовы  выступает  за  повышение  минимальной 
зарплаты до уровня прожиточного минимума. Он требует повысить зарплату молодым специалистам на 20%, а стипендии 
на 35%. Кроме этого профсоюзы просят разработать механизм, который выведет бизнес "из тени". Данные предложения 
профсоюзные лидеры представили председателю парламента  РМ М.Лупу. 

После  встречи  с  профсоюзами  спикер  заявил,  что  надеется  на  конструктивное  сотрудничество  между 
профсоюзами и депутатами. 

Заместитель  председателя ОКП О.Будза  считает,  что  "несмотря  на  то,  что  новая организация еще не  имеет 
юридической силы, но уже сейчас ясно - у профсоюзов и 750 тыс. рабочих, входящих в эту организацию, накопилось много 
проблем и вопросов, которые надо решать". 

11 июля. Молдова успешно выполняет обязательства по защите прав национальных меньшинств в соответствии с 
планом действий РМ-ЕС, сообщила гендиректор Бюро межэтнических отношений РМ О.Гончарова.

Она пояснила, что на сегодняшний момент реализован целый ряд мер в этой сфере. Проведены исследования в 
области этнического состава граждан Молдовы, а также уровня правовой защиты различных национальных меньшинств, 
проживающих  на  территории  республики.  Подготовлена  и  успешно действует  правовая  база,  обеспечивающая  все 
необходимые условия для культурной и профессиональной реализации различных этнических групп. 

Гендиректор выделила План действий по поддержке цыган на 2007-2010 гг.
Кроме этого,  по  ее  словам,  совместно  с  МИД,  МВД и др.  сделаны существенные шаги  в  области поддержки 

молдавской диаспоры за рубежом. Особенно это касается трудовых мигрантов. 
11  июля. Президент  РМ  В.Воронин  встретился  с  руководством  Кишиневско-Молдавской  митрополии  -  с 

митрополитом  Кишиневским  и  всея  Молдовы  Владимиром  и  другими  представителями  митрополии  состоялась  в 
монастырском комплексе "Кондрица".

На  встрече  обсуждались  различные  проблемы,  касающиеся  отношений  между  руководством  страны  и 
Православной церкви Молдовы. Состоялся обмен мнениями о способах укрепления социального единства в духе идеалов 
православного христианства и во имя процветания и развития страны. 

Участники встречи обсудили также проблемы, связанные с процессом дальнейшего восстановления исторических 
памятников и памятников православной культуры. 
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11  июля. Руководители  аграрных  хозяйств  Приднестровья  выступают  за  создание  централизованного  органа 
управления  отраслью,  заявил  на  пресс-конференции  по  итогам  работы  весенней  сессии  Верховного  Совета  ПМР 
председатель комитета по промышленности, аграрной политике и природным ресурсам Е.Коваль, уточнив, что письма с 
обращениями на эту тему постоянно поступают в парламент.

Он подчеркнул, что это решение целиком зависит от президента, поскольку, «согласно статье 6 Конституции ПМР, 
создание такого ведомства или министерства находится в рамках полномочий И.Смирнова».

В  феврале  2004  г.  президент  ПМР своим указом расформировал Минсельхоз,  и  все  дела  были переданы в 
Минэкономики и главам госадминистраций районов.

12 июля. Всемирный банк намерен изучить возможность реализации проектов по оказанию финансовой помощи 
на территории Приднестровья.

Как заявил директор представительства ВБ в Молдове Э.Браун по случаю завершения своей миссии в Кишиневе, 
«в ближайшее время мы проанализируем и рассмотрим с молдавскими властями конкретные планы по Приднестровью».

По его словам, «несколько лет назад ВБ финансировал путем предоставления японских грантов на социальное 
развитие, ремонт и обновление школ в Приднестровье с преподаванием на латинской графике…».

На территории ПМР функционируют шесть школ с румынским языком обучения, подконтрольных Минобразованию 
РМ. В конце 90-х годов они были переведены под юрисдикцию РМ решением администраций самих учебных заведений. Все 
эти годы школы действовали без регистрации в органах власти Приднестровья, то есть фактически незаконно. 

Кроме того,  в  румынских  школах,  использующих  учебных  программу  Кишинёва,  изучаются  румынский  язык  и 
литература,  а  также  история  румын,  что  противоречит  принципам  образования  в  Приднестрповье.  Как  отмечали  в 
министерстве просвещения ПМР, «постановка воспитательной работы среди учащихся осуществлялась на основе идеи 
доминирования  «титульной  нации»  («румын»)  и  неприятия  приднестровской  государственности»,  что  для  региона 
неприемлемо. 

12 июля. Приднестровье обладает всеми признаками зрелого гражданского общества, а утверждения о диктатуре 
президента Смирнова  не  соответствуют действительности,  заявил на пресс-конференции по  итогам визита в  Бухарест 
спецпредставитель Евросоюза в Молдавии К.Мижей. 

«Самопровозглашенная  Приднестровская  республика  –  это  не  закрытая  диктатура,  здесь  нет  монолитной 
политической структуры. Очевиден плюрализм в регионе, где проживает всего 500 тыс. жителей», – сказал он.

К.Мижей заявил также, что верит в скорое разрешение приднестровского конфликта.
«Здесь есть политическая оппозиция, гражданское общество, директора предприятий имеют мнения, отличные от 

того, которого придерживается руководство Тирасполя». 
Чиновник  ЕС  коснулся  и  интересов  «российских  партнеров  в  Приднестровье».  Он  сообщил,  что  Россия 

заинтересована в модернизации Молдавской ГРЭС на левобережье Днестра для последующего экспорта электроэнергии на 
Восточные Балканы.

12  июля. Урегулирование  приднестровского  вопроса  и  отношения  Украины  и  Молдовы  станут  ключевыми 
вопросами  визита  президента  В.Ющенко  в  РМ,  заявил  на  брифинге  в  Кишиневе  заместитель  главы  Секретариата 
президента А.Чалый. 

По  его  словам,  ключевым моментом  этого  визита  должно  стать  урегулирование  всех  проблемных  вопросов, 
которые на сегодня существуют в украино-молдавских отношениях. А.Чалый отметил, что в ближайшие месяцы президент 
Украины будет уделять значительное внимание ситуации в Приднестровье.

12 июля. На пресс-конференции, посвященной итогам работы весенней сессии Верховного Совета ПМР спикер 
парламента  Е.Шевчук  заявил,  что  считает  экономическую  ситуацию  в  республике  очень  сложной.  Сложности,  по  его 
мнению, сохранятся и в 2008 году. Бюджет и внебюджетные фонды, скорее всего, останутся дефицитными.

Председатель Верховного Совета полагает,  что  кризис стал следствием хаотичной  экономической политики  в 
последние годы. «Должна быть бюджетная стратегия на 3-5 лет», - подчеркнул он.

Говоря о сложной экономической ситуации,  Е.Шевчук упомянул об издержках приватизационного процесса. «К 
сожалению, некоторые новые собственники не выполняют инвестиционных условий, не развивают предприятия. Металл 
режется, оборудование распродается, рабочие места сокращаются…», - сказал он. 

По его мнению,  необходимо усилить контроль за выполнением инвестиционных обязательств, но при этом «о 
национализации речь не идет».

Итоги всеобщих местных выборов в Республике Молдова
Геннадий Коненко

Итак,  выборы  в  местные  органы  власти  и  самоуправления  в  Молдове,  которые  политическая  элита  страны 
рассматривает как репетицию предстоящих в 2009 г. парламентских выборов, состоялись.

Из  28  партий,  зарегистрированных  в  Министерстве  юстиции,  в  них  участвовали  24.  От  участия  в  выборах 
воздержались: Общественно-политическое движение «Новая сила», Новая молдавская национальная партия, Румынская 
национальная партия и Движение «Европейское действие». 

За исключением Партии социалистов «Патрия-Родина» и Общественно-политического движения «Равноправие», 
образовавших избирательный блок «Патрия-Родина-Равноправие», все остальные формирования участвовали в выборах 
самостоятельно.

  Несмотря  на  весьма бравурные высказывания представителей  оппозиционных партий,  прозвучавшие после 
выборов, прошедших в два тура 3 и 17 июня с.г., о постигшем правящую партию – ПКРМ поражении, на самом деле это не 
совсем так. Коммунистам хватило организационного, административного, финансового и пропагандистского ресурса, чтобы, 
как говорят, в общем зачете победить и на этих выборах. Правда, следует признать, что на этот раз их победа была не 
настолько убедительной по сравнению с местными выборами 2003 года. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Политическая поддержка Компартии сократилась примерно с 46% на выборах 2005 года до 34,4% в нынешней 
кампании. В общем, по районам картина выглядит следующим образом: ПКРМ получила простое большинство (более 50%) 
только в 2 районах против 16 на выборах в 2003 году, более 40% в 10 районах вместо 14 на прошлых местных выборах,  
более 30% в 13 районах вместо 4 в 2003 году; более 20% в 9 районах, тогда как в 2003 году коммунисты ни в одном районе  
не получили менее 30%. Это может означать, что  ключевые должности советников (депутатов) местных органов власти и 
самоуправления  ПКРМ может получить в лучшем случае в 1/3 районов. В другой трети районов, где ПКРМ набрала более 
30% голосов, она может рассчитывать на достаточно ощутимое влияние, но никак не доминирующее.

По  мнению  кишиневской  газеты  «Молдавские  ведомости»,  по  результатам  второго  тура  голосования  ПКРМ 
утратила  контроль  над  местными  органами  власти  в  муниципальных,  районных,  городских  и  сельских  советах,  где 
проживает около 70% населения Молдовы. Имея такие плохие стартовые позиции перед парламентскими выборами 2009 
года,  коммунисты,  считает  издание,  рискуют  уже  через  два  года  повторить  судьбу  Аграрно-демократической  партии, 
которая поначалу тоже имела конституционное большинство в парламенте.

Несколько лучше у правящей партии обстоят дела в том, что касается итогов выборов мэров населенных пунктов.
Коммунисты  возглавят  местные  муниципальные,  районные,  сельские  и  городские  администрации  в  328 

населенных пунктах из 898 (в 2003 г. они доминировали в  366 примэриях из 893). 
Занявший второе место Альянс «Наша Молдова» во главе с бывшим мэром Кишинева С.Урекяном получил 155 

мест примаров (191 - в 2003 г.). 
Далее идут Демократическая партия бывшего спикера молдавского парламента Д.Дьякова – 78 мест примаров (73 

- в 2003 г.),  Христианско-демократическая народная партия получила 62 места глав местной администрации (20 - в 2003 г.), 
Партия  социальной  демократии,  возглавляемая  бывшим  премьером  Молдовы  Д.Брагишем,  покинувшим  коалицию 
С.Урекяна, получила 25 мандатов руководителей органов местной власти.

Независимые кандидаты были избраны местными руководителями в 154 населенных пунктах (157 - в 2003 г.).  
У  других  известных  партий  Молдовы  результаты  выборов  следующие:  правая  националистическая  Социал-

либеральная  партия  и  Народно-республиканская  партия  Н.Андроника получили  по  19  мест  примаров,  Социал-
демократическая партия – 17, Центристский союз Молдовы – 14, прорумынская Либеральная партия – 12.

Где ПКРМ действительно потерпела полное поражение, так это на выборах в Гагаузии и Кишиневе. За кандидатов 
в депутаты местных советов Гагаузии от Компартии проголосовало только 13% избирателей, примерно в два раза меньше, 
чем на выборах 2003 года. На выборах в муниципальный совет Кишинева ПКРМ получила 26,6% против 43,7% в 2003 году. 
И в результате буде иметь 16 советников, тогда как в 2003 г. их было 25.

В борьбе за пост примара (мэра) Кишинева  вице-председатель Либеральной партии Д.Киртоакэ получил свыше 
61% голосов избирателей и стал новым кишиневским градоначальником. За кандидата от Партии коммунистов В.Иордана, 
временно исполнявшего обязанности  столичного мэра, во втором туре проголосовало около 39 %. Хотя в первом туре он 
набрал больше голосов - 28,32%, а Д.Киртоакэ – 24,26%, поражение коммунистов можно было предсказать заранее, так как 
было  очевидно,  что  во  втором  туре  оппозиционные  партии  (некоторые,  скрепя  сердцем)  будут  призывать  своих 
избирателей отдать голоса  представителю либералов. 

И  то,  что  Партия  коммунистов  победила  во  втором  по  величине  городе  Молдовы  Бельцах,  когда  за  ее 
представителей  проголосовало  47,58%  избирателей,  и  она  имеет  возможность  получить  в  муниципальном  совете 
большинство мандатов, является для ПКРМ малоутешительным. 

Второе место в Бельцах заняла Христианско-демократическая народная партия с 5,43% голосов, а третье место – 
левоцентристский  Блок  «Партия-Родина-Равноправие»,  за  который  проголосовало  5,32%  избирателей.  На  местных 
выборах 2003 г. ПКРМ набрала в Бельцах свыше 65% голосов.

Кандидат ПКРМ на пост мэра города В.Панчук (он же ныне действующий примар) добился победы уже в первом 
туре, набрав 65,7% голосов избирателей.

 Молдавский политолог, председатель Ассоциации за демократию через участие И.Боцан считает, что результаты 
выборов  мэра  Кишинева  предопределил протестный электорат,  который голосовал  не  столько  за  кандидата-либерала 
Д.Киртоакэ,  сколько  против  коммунистов.  «Избиратели  разочаровались  в  правящей  партии,  которая  не  оправдала  их 
ожидания.  ПКРМ  говорила  о  реформировании  в  современную  партию  социал-демократической  ориентации,  обещала 
наладить отношения с Россией и продвинуться в вопросах европейской интеграции, но ничего этого сделано не было. 
Поэтому результаты голосования 17 июня стали своеобразным вотумом недоверия кишиневцев правящей ПКРМ», - сказал 
он.  Победе  Д.Киртоакэ  способствовало  также  то,  что  в  Кишиневе  была  зафиксирована  довольно  невысокая  явка 
голосующего населения на избирательные участки -  37.17% (по всей стране - 52.34%). Есть еще одна причина этому. 
Кишиневцы просто устали от выборов. Как известно, в их городе выборы градоначальника в 2005 г. проходили четыре раза 
и все безрезультатно. Каждый раз они объявлялись несостоявшимися из-за того, что к избирательным урнам являлось 
менее 1/3 граждан, включенных в списки для голосования.  

Либеральная  партия  –  это  бывшая  до  2005  г.  Партия  реформ,  которая воспользовалась  практическим 
исчезновением  прежней  Либеральной  партии,  примкнувшей  к  блоку  С.Урекяна  «Демократическая  Молдова», 
позаимствовала  ее  название,  под  которым  и  она  участвовала  в  нынешних  всеобщих  местных  выборах.  Партия 
придерживается прорумынской ориентации с крайне радикальными взглядами. Ее лидеры неоднократно заявляли о своем 
стремлении к объединению с Румынией и вступлению в НАТО. 

Ее  вице-председатель,  ныне  мэр  столицы  Молдовы,  29  лет  от  роду  (исполнится  в  августе  с.г.),  закончил 
юридический факультет Бухарестского университета и там же в Румынии прошел спецкурс Сорбоннского университета. 
Затем  работал  на  румынском  телевидении.  Вернувшись  в  Кишинев,  возглавил  Ассоциацию  молдавских  выпускников 
румынских  вузов,  которая  неоднократно  выступала  за  закрытие  в  Молдове  радиостанций,  осуществлявших  вещание 
главным  образом  на  русском  языке,  и  организовывала  митинги  против  засилья,  по  ее  мнению,  русского  языка  на 
государственном телевидении.

Д.Киртоакэ является также заместителем председателя Хельсинского комитета в Молдове по правам человека. 
Интересно,  что  первым  политическим деятелем,  с  кем  встретился  новый  мэр  Кишинева  после  своего  избрания,  был 
президент Румынии Т.Бэсеску.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Кишиневские новости» усматривают в избрании молодого прорумынского либерала определенную опасность для 
будущего страны. Газета подчеркивает, что «…те, кто вкладывает в избирательную кампанию молодого человека, вдруг 
ставшего "политиком", большие деньги, делают это отнюдь не из желания ввести новичка в местный политический бомонд. 
Может,  им  кажется,  что  пора  этот  бомонд  поменять  вместе  с  его  даже  самыми  малюсенькими  родимыми  пятнами 
социализма, с любыми воспоминаниями о жизни в прежней стране…. Пришло, мол, время других политиков, не связанных 
даже остаточным уважением к старшему поколению, воевавшему с фашизмом, никогда не вспоминающих о том, что было 
хорошего  в  прошлом,  не  отягощенных  самим  понятием  "молдавская  государственность",  что  со  временем  сделает 
расставание с ней легким и простым», пишет газета.

А  вот  мнение  одного  из  лидеров  левого  крыла  политических  партий,  председателя  движения  "Равноправие" 
В.Клименко, который, выступая на пресс-конференции перед вторым туром голосования, призывал голосовать за кандидата 
на пост мэра Кишинева от  ПКРМ, хотя и заметил, что он остается ярым врагом коммунистической власти. «Еще не став 
мэром нашего города, сказал он, господин Киртоакэ уже заявляет о необходимости сократить количество русских школ и 
детсадов,  установить  штрафы за  объявления  на  русском языке,  прекратить  теле-  и  радиовещание  на  русском языке, 
увековечить  память  тех,  кто  воевал  на  стороне  фашистов  в  годы  Великой  Отечественной  войны…».  Возможно,  что 
В.Клименко сгущает краски, заметила одна газета, но в основном он прав: то, о чем он говорит, очень даже возможное 
развитие событий. 

Приведем  еще  одно  рассуждение,  которое  высказывает  на  своих  страницах  газета  «Коммерсант  Плюс». 
«Трезвомыслящие и объективные аналитики, пишет издание, настороженно отмечают, что радоваться ослаблению влияния 
на молдавское общество со стороны Партии коммунистов сегодня особо не приходится». «В ситуации, когда ни одна из 
нынешних…оппозиционных партий,  рвущихся  занять  её  место  во  власти,  пока  еще не способна самостоятельно  стать 
равнозначной  ей  по  степени влияния  на  все  стороны жизни  в  стране,…а  перспектива  формирования  дееспособной  и 
конструктивной  демократической  и  патриотической  правящей  коалиции  весьма  туманна,  катастрофа  правящей  ПКРМ 
весьма легко может спровоцировать не только обвал всей нынешней вертикали действующей власти, но и катастрофу всего 
молдавского государства», подчеркивает «Коммерсант Плюс». И добавляет: «Когда в стране уже в основном спала волна 
воинственного унионизма-румынизма, в общем и целом восстановились прежние хорошие межнациональные отношения,…
ещё  хуже  для  Молдавии  и  её  многонационального  народа  будет…  образование  дирижируемых  из-за  Прута  новых  и 
укрепление старых правых и ультраправых политических формирований, вновь в открытую призывающих к ликвидации 
молдавской государственности, к разрыву с СНГ и Россией и вступлению Молдавии в военно-политический блок НАТО, к 
воссоединению с Румынией, что якобы является для Молдавии единственной реальной возможностью "перескочить через 
все барьеры", закрывающие ей путь в Евросоюз, и уже буквально завтра оказаться "в объятиях богатой и щедрой Европы».

Теперь  о  результатах,  полученных  другими  ведущими  политическими  партиями  Молдовы.  Вот  такие  цифры 
приводит в своем комментарии «Обобщенная победа разобщенной оппозиции» упоминавшийся выше И.Боцан.

«Конструктивная» оппозиция в лице Демократической партии Молдовы и Христианско-демократической народной 
партии, по его мнению, добилась неплохих результатов. Рейтинг ДП вырос с 7,7% в 2003 г. до 9,7% в 2007 г. В муниципии 
Кишинев она получила в два раза больше мандатов советников - 6,8% (2,9% в 2003 г.).  Это объясняется тем, считает 
политолог,  что  партия,  провозгласившая  себя  «центристским»  формированием,  открыто  обязалась  еще  в  2002  году 
продвигать  и  поддерживать  возможную  «модернизацию»  ПКРМ через  обращение  ее  в  социалистическую  или  социал-
демократическую партию. И ее голосование 4 апреля 2005 г. за кандидатуру В.Воронина, выдвинутого Компартией на пост 
президента,  было  предсказуемым,  и  поэтому  до  последнего  времени  в  антикоммунистической  прессе  Демпартия 
подвергалась  критике  не  в  такой  же  степени,  как  остальные  два  других  политических  формирования  –  ХДНП и  СЛП 
(Социал-либеральная партия), от которых никто не ожидал голосования в пользу лидера ПКРМ.

По его мнению, относительно высокий результат демократов на недавних выборах объясняется и другим рядом 
причин  –  профессионально  подготовленной  и  проведенной  избирательной  кампанией,   к  которой  были  привлечены 
известные в Молдове политики, в частности, «родоначальник молдавской социал-демократии» О.Нантой и т.д.

ХДНП набрала  на  республиканском  уровне  8,5%  голосов  против  8,9%  на  местных  выборах  2003  г.  и 
соответственно 9,1% на парламентских выборах 2005 г. Это говорит о  том, что партии все же удалось сохранить свой 
рейтинг, хотя в последние два года она постоянно находилась «под прицелом» критики антикоммунистов, не простивших ей 
«измену 4 апреля».

«Непримиримая»  оппозиция в  лице  Альянса  «Наша  Молдова»  получила  в  целом  по  стране  также 
благопристойный результат, отмечает в своей статье И.Боцан, - 16,7% по стране против 20%, набранных избирательным 
блоком Социал-либеральный альянс «Наша Молдова» на местных выборах 2003 г., когда в это возглавляемое С.Урекяном 
формирование  входили  -  Альянс  независимых,  Социал-демократический  альянс,  Либеральная  партия  (старая  партия 
В.Унтилэ), Экологическая партия Молдовы, Народно-демократическая партия и Партия реформ. Такому итогу АНМ, считает 
И.Боцан,  обязан  последовательной  и  часто  обоснованной  критике  как  нынешнего  режима,  так  и  ««конструктивной» 
оппозиции – ХДНП, СЛП и ДП за «измену» 4 апреля 2005 г.

Лидеры АНМ надеялись получить лучший результат,  но избиратель распорядился по-другому,  он не увидел в 
программе «непримиримых» каких-то новых моментов, ни внутриполитического, ни внешнеполитического характера. И все 
же  результаты выборов  показали,  что  АНМ является наиболее  сильным оппозиционным формированием в  стране  на 
сегодняшний день.

Чего уж явно не скажешь в отношении Либеральной партии (нового образца), которая по стране в первом туре 
набрала лишь 1,8% в городских и сельских округах, то есть в самой глубинке, 4,8% в муниципальных и районных округах. 
По итогам выборов советников (депутатов) в муниципальный совет Кишинева ЛП только на втором месте (11 мандатов) 
после ПКРМ (16).    

К  «непримиримым»  можно  отнести  сегодня  социал-либералов  О.Серебряна  (хотя  4  апреля  2005  г.  депутаты 
парламента РМ от СЛП также поддержали кандидатуру В.Воронина на пост главы государства, но вскоре перешли в стан 
жестких  оппозиционеров),   Национал-либеральную  партию  В.Павличенко,  Партию  социальной  демократии  Д.Брагиша, 
отколовшихся  от  АНМ  несколько  позже.  Однако  результаты,  полученные  ими  на  местных  выборах  нельзя  назвать 
выдающимися: ПСДМ получила 4,77% и 3 места в муниципальном совете Кишинева, СЛП - 3,2% и ни одного места в МС 
столицы, НЛП - 1,3% и одно место советника в столичном МС.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Что можно сказать в заключение? Во-первых, результаты выборов в местные органы власти 2007  года, видимо, 
следует  рассматривать  как  возникновение  в  Молдове  новой  внутриполитической  ситуации.  Наметившаяся  на 
парламентских выборах в марте 2005 года и повторившаяся на выборах башкана Гагаузии в конце 2006 года тенденция 
снижения электоральной поддержки правящей Компартии совершенно четко и даже в больших масштабах проявилась и на 
последних местных выборах.  

Многие  наблюдатели  полагают,  что  ПКРМ  утратила  доверие  большинства  населения  и  без  основательного 
пересмотра своего внутриполитического курса, экономической и внешней политики она может потерпеть на парламентских 
выборах в 2009 г. не только поражение, но и полностью утратить свою ведущую роль в жизни страны. За время своего 
правления  партия  не  смогла  решить  ни  одной  из  первостепенных  проблем,  стоявших  перед  страной.  Ни  в  области 
внутренней политики, ни в области экономики, ни в области внешней политики. 

Во внутренней политике, несмотря на пропагандистские заявления о достижении т.н. национального консенсуса, 
на самом деле руководство Компартии и государства продолжало править страной, часто просто не считаясь со своими 
союзниками, уж не говоря об оппонентах как справа, так и слева. Как отмечает И.Боцан, «ПКРМ удосужилась испортить 
отношения со всеми политическими формированиями».    

Руководство  страны  и  партии  упустило  возможность  покончить  с  приднестровской  проблемой.  Поддавшись 
давлению со стороны США и других стран Запада и попав под влияние европейских политических и военно-политических 
структур, Молдова окончательно увязла в тенетах этой проблемы, надеясь урегулировать ее на основе подсказанного и 
поддержанного западниками нереального плана поглощения Приднестровья, который не только не учитывает интересы 
региона и его населения, но противоречит им. 

Практический  разрыв  с  Россией  после  отказа  подписать  в  конце  ноября  2003  г.  подготовленный  Москвой 
Меморандум об урегулировании приднестровского конфликта,  спад в российско-молдавском экономическом и торговом 
сотрудничестве привели к  снижению промышленного производства,  к  значительному уменьшению доходов от экспорта 
молдавских товаров, основным покупателем которых была и остается Россия, к падению внутреннего валового продукта, к 
сокращению социальных программ, что самым непосредственным и негативным образом отразилось на простых людях. 

И  безоглядный  курс  на  европейскую  интеграцию не  восполнил  потерь  от  свертывания  российско-молдавских 
политических и экономических связей. А ведь всякому овощу - свое время. Кажется, что в Кишиневе начали это понимать, и 
он постепенно стал поворачиваться в сторону России. Посмотрим, надолго ли это, или, получив «искомое», Молдова вновь 
вернется к игнорированию российских интересов.  

Возможный  поворот  к  России  уже  начинает  беспокоить  националистов.  Во  всяком  случае,  в  том  большом 
исследовании результатов  прошедших выборов  и перспектив развития внутриполитической реструктуризации И.Боцана 
содержится  предупреждение  -    если  оппозиции  попытается  расшатать  на  районном  уровне  фундамент  «вертикали 
государственной власти», то это может вызвать ответную реакцию со стороны правящей партии. Радикализация отношений 
между властью и оппозицией ..., говорится в статье политолога, может привести к отказу ЕС придать более высокий статус 
своему сотрудничеству с РМ (читай, взять ее под свое покровительство). А в итоге, пишет И.Боцан,  не исключено, что 
правящая партия вернется к своему прежнему открытому курсу на углубление отношении в рамках СНГ, что все более 
четко просматривается в последнее время. 

На наш взгляд, Запад не хотел бы обострения ситуации в стране, хотя, может быть, и не прочь, чтобы чуждая ему 
по  духу  коммунистическая  идеология  и  власть  в  Молдове  исчезли,  но  западникам  не  всегда  на  руку  дразнить 
непредсказуемого,  как  им  кажется,  «русского  медведя»,  от  которого  зависит  и  решение  приднестровской  проблемы,  и 
стабильность в регионе в целом.   

Как нам представляется, перечисленные выше провалы молдавского руководства и лежат в основе постигших 
нынешнее руководство неудач на прошедших местных выборах.

 Во-вторых, в силу меняющейся в пользу оппозиционных партий политической конъюнктуры, надо полагать, что 
среди них вновь возобновится стремление к объединению.   

Лидеры Партии социальной демократии, Социал-демократической партии и Центристского союза, соответственно 
Д.Брагиш,  Э.Мушук и  М.Петраке 11  июня  перед  вторым  туром  голосования  провели  пресс-конференцию,  на  которой 
объявили,  что  в  тех  населенных  пунктах,  где  их  сторонники  стали  местными  советниками,  они  объединятся  в  общие 
фракции. А в недалеком будущем, если все будет нормально, заявили они, их партии могут объединиться в одну, скорее 
всего,  под  названием  Социал-демократической.  Ведь,  по  словам  М.Петраке,  у  политформирований  нет  программных 
разногласий.

Поговаривают о тесном сотрудничестве и возможном объединении и либералы, они сегодня имеют три партии – 
Социал-либеральную, собственно Либеральную и Национал-либеральную.

 Конечно, логика в объединении проповедующих одну идеологию партий в единую партию есть – их позиции на 
парламентских выборах 2009 года выглядели бы более солидными.  Но опыт таких слияний в Молдове в течение последних 
десяти лет говорит, что в силу молдавской специфики созданные блоки и союзы оказывались недолговечными, главным 
образом по причине амбициозности их лидеров. Как будет на этот раз, покажет будущее.

В-третьих,  как  ни  странно,  но  пока  у  России  нет  альтернативы,  с  кем  следует  поддерживать  и  развивать  к 
обоюдной пользе отношения с Молдовой. Только с  нынешней властью.  Многие другие претенденты на власть –  АНМ, 
ХДНП, ЛП, СЛП, СДПМ,  имеющие определенный вес в обществе, настолько заражены вирусом антируссизма, что у Москвы 
выбора почти нет. Демократическая партия Д.Дьякова и Партия социальной демократии Д.Брагиша находятся в оппозиции к 
существующему  режиму  и,  кроме того,  не  обладают  необходимой  базой,  чтобы самостоятельно  прийти  к  руководству 
страной.   

Пророссийски  настроенные  политические  силы в  Молдове  малочисленны.  Рейтинг  их  не  высок.  На  местных 
выборах, объединившись в избирательный блок «Патрия-Родина-Равноправие», они смогли получить только 27 мандатов 
депутатов (советников) всех уровней и 9 постов мэров.

Исходя из этих обстоятельств, как представляется, и следует строить наши отношения с Молдовой. И нельзя 
забывать,  что  эти  отношения,  возможно,  окажут  свое  влияние  и  на  результаты парламентских  выборов  в  Республике 
Молдова в 2009 году.       
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Молдова присоединится к Румынии, а Приднестровье к России?
19.06.2007. НьюсИнфо

Сергей Балмасов
Молдова может потерять свою независимость. Либо, как сказали NewsInfo эксперты, оказаться расколотой на две 

части. О такой возможности свидетельствуют результаты второго тура местных выборов. 
И  хотя  внешне  лидируют  коммунисты,  набравшие  почти  14,6%  голосов,  говорить  о  том,  что  именно  они 

определяют лицо молдавского избирателя, нельзя. Дело в том, что на выборах мэра Кишинева даже по оценкам местных 
экспертов неожиданно победил представитель Либеральной партии Дорин Киртоакэ, набравший около 60%. Его соперник, 
коммунист Вячеслав Иордан, получил поддержку лишь 40% избирателей. "Красным" не помогло и то, что их партия сегодня 
является  правящей,  а  также  взятая  на  вооружение  националистическая  риторика:  напомним,  что  именно  18  июня 
молдавские карательные части и румынские наемники вторглись на территорию Приднестровья, залив его кровью. И хотя в 
трехдневных ожесточенных боях приднестровцы с помощью добровольцев, в основном казаков из России, смогли отбить в 
ходе "Трехдневной мясорубки" все атаки захватчиков, этот день стал черной датой приднестровского календаря.

28-летний  юрист  Дорин  Киртоакэ  представляет  прорумынскую  русофобскую  оппозиционную  партию  с  крайне 
радикальной  идеологией,  красной  нитью  которой  проходит  объединение  с  Румынией.  Он  закончил  университеты  в 
Бухаресте и Париже, набрался там русофобских взглядов и несколько лет назад пришел в политику с идеей ограничения 
вещания в  Молдове русскоязычных радиостанций и телеканалов.  В программе его партии –  объединение Молдавии с 
Румынией, с последующим вступлением в ЕС и НАТО. С точки зрения исторической ничего удивительного тут нет: по сути, 
разделение одного народа на румын и молдаван произошло в 1812 года как результат победоносной для России Русско-
турецкой войны 1806–12 гг., когда Бесарабия окончательно закрепилась в составе Российской империи. И таким образом, 
румыны и молдаване друг к другу ближе, чем беларусы и русские.

Стоит заметить, что молдавские коммунисты, шесть лет правившие страной и опиравшиеся на провинцию, так и не 
смогли установить реальную власть над ее столицей, где проживает треть населения Молдовы и в которой сосредоточено 
80% ее экономического потенциала. До 2005 года главой города был Серафим Урекян из оппозиционного Альянса "Наша 
Молдова", который в марте того же года стал депутатом и оставил кресло мэра. Прошло два с лишним года, но из-за низкой 
явки избирателей жителям Кишинева так и не удалось в трех попытках избрать своего нового градоначальника.

В целом, прошедшие в Молдове выборы свидетельствуют о падении популярности правящей коммунистической 
партии. И хотя она снова победила, результаты этих выборов по сравнению с кампанией 2003 года для нее значительно 
ухудшились. Об этом говорит тот факт, что российские города наводнили молдавские нелегалы. Характерным показателем 
уровня жизни в стране стало то, что значительная часть молодого женского населения страны, не имея возможности найти 
другую работу, занималась за ее пределами проституцией.

И если в 2003 году за левых проголосовали свыше 48% избирателей, то сегодня они получили лишь 35% мест в 
местных советах. Усилились как раз сторонники сближения с Румынией, ведь по уровню жизни населения на постсоветском 
пространстве  Молдова  плетется  едва  ли  не  в  самом  конце,  уступая  мало  почетное  последнее  место  разве  что 
Таджикистану. Молдавским националистам вроде М. Снегура и др. не удалось сделать страну "великой". Вместо этого они 
ввергли ее в гражданскую войну, окончившуюся отделением Приднестровья.

На время война заслонила тяжелый экономический кризис в стране, но после ее окончания вопрос "Что делать?" 
снова стал на повестку дня. Националисты-западники и тут показали свою полную неспособность справиться с ухудшением 
ситуации.  Молдавскому  населению  стала  надоедать  такая  полуголодная  и  нищая  независимость  и  в  обществе  стали 
вызревать просоветские настроения, чем не преминули воспользоваться коммунисты.

Однако они уже доказали тупиковость своего варианта развития и в очередной раз подтвердили это "правило" на 
молдавской практике. Если в 1944–91 гг. Кишинев жил, фактически, за счет других республик бывшего СССР и в частности, 
России,  то  теперь эта "лавочка"  для него оказалась закрытой.  Запад тоже не приветствовал реинкарнацию,  пусть и в 
миниатюре, "советских порядков" и не выражал желания вкладывать средства в умирающую молдавскую экономику. За 
время своего правления коммунисты почти ничего не выполнили из своих ранних предвыборных обещаний, и это дало 
козырь  западникам  вроде  того  же  Дорина  Киртоакэ.  По  сути,  если  посмотреть  правде  в  глаза,  его  программа  мало 
отличается в лучшую сторону от программы левых: то же желание паразитировать за счет кого-то. Только в роли "хозяина" 
на  этот  раз  выступает  уже  не  Россия,  а  Запад.  Хитрые  молдавские  либералы,  убедившись  в  собственной 
несостоятельности  исправить  ситуацию,  подобно  клещу,  вцепились  в  идею объединения  с  Румынией.  С  точки  зрения 
экономической, это был бы союз "бедного с нищим". Однако молдавские либералы имеют куда более дальний "прицел": на 
этот раз они желают прицепиться к хозяину "пожирнее", а именно – к Евросоюзу. И в перспективе, через несколько лет,  
такой  вариант  вполне  может  быть  реализован.  Рано  или  поздно  коммунисты  как  исчерпавшая  себя  исторически 
политическая сила сойдут со сцены. Этот процесс закономерен и вот тогда процесс интеграции Молдовы с Румынией и ЕС 
может стать реальностью.

Ситуацию для "NewsInfo" прокомментировал заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин: 
"Молдова рискует оказаться такой же расколотой страной, как и Украина. То есть совершенно явно городское население 
Кишинева, которое, в общем-то, составляет больше половины избирателей, проголосовало за прорумынского мэра. В то же 
время сельское население проголосовало за коммунистов. Здесь получается ситуация, которая, во-первых, может здорово 
заблокировать  какие-то  подвижки  в  приднестровском  урегулировании,  во-вторых,  такая  ситуация  –  это  разделение 
политических предпочтений по географическому принципу, что всегда является для любой страны достаточно опасным".

Что будет с  Приднестровьем? Один из  вариантов, что русскоязычное население попросится в состав России. 
Другой  –  что,  оказавшись  без  помощи  Москвы,  Тирасполь  будет  вынужден  капитулировать  перед  "экономическими" 
обстоятельствами и посулами сытной жизни на западные деньги. Как бы там ни было, но многое зависит от поведения 
Москвы, в которой есть как противники, так и сторонники более тесных контактов с Приднестровьем. 
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Кишинев выбрал националиста
19.06.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Русскоязычному населению молдавской столицы угрожает дискриминация
Скандальными  оказались  результаты  второго  тура  выборов  мэра  Кишинева,  состоявшегося  в  минувшее 

воскресенье. Порядка 59 процентов из пришедших на избирательные участки кишиневцев проголосовали за 28-летнего 
юриста  Дорина  Киртоакэ,  одного  из  лидеров  Либеральной  партии,  известной  своими  прорумынскими  и 
националистическими лозунгами. Победа Киртоакэ, по мнению некоторых экспертов, может обернуться, в том числе, новой 
волной репрессий в отношении русских образовательных учреждений в молдавской столице. Впрочем, на выборах мэра 
кишиневцы голосовали скорее не "за" молодого националиста, а "против" дискредитировавшей себя в глазах избирателей 
компартии.

Как предположил в комментарии для Страны.Ru лидер молдавского движения "Равноправие" Валерий Клименко, 
победа  Киртоакэ  может  привести  к  росту  дискриминации  русскоязычного  населения  молдавской  столицы.  По  мнению 
политика,  приход  к  власти  представителя  "одиозной  партии  махровых  националистов  и  унионистов  (сторонников 
объединения Молдавии с Румынией)" в молдавской столице грозит новой волной гонений, в том числе против русских школ 
и  детсадов,  и  без  того  переживающих  трудные  времена.  "К  примеру,  новые  столичные  власти  могут  активизировать 
процесс  сокращения  числа  русских  школьных  и  дошкольных  учреждений,  посредством  перепрофилирования  их  в 
молдавские", - добавил г-н Клименко.

По  его  словам,  Дорин  Киртоакэ,  ранее  закончивший Бухарестский  университет  и  возглавляющий  ассоциацию 
выпускников румынских вузов в  Молдавии, является "типичным представителем тех пяти тысяч молдавских студентов, 
которые в течении последних 10 лет ежегодно обучались в Румынии, получая там не только профессиональную,  но и 
соответствующую идеологическую подготовку". В преддверии выборов "выпускникам" была дана команда привести 17 июня 
на кишиневские избирательные участки не менее 10 своих сторонников. Таким образом, и был обеспечен успех "нового 
политического проекта под наименованием - Дорин Киртоакэ", заключил лидер "Равноправия".

Прогнозы о  вероятности  нового  витка  межнациональной  напряженности  с  приходом Киртоакэ  к  власти  лидер 
Народно-республиканской  партии  Молдовы  Николай  Андроник  назвал  в  комментарии  для  Страны.Ru  "страшилками", 
которыми коммунисты безуспешно пытались напугать избирателя, чтобы он проголосовал за их кандидата. Но все дело 
заключалось в том, уверен Андроник, что кишиневцы в данном случае голосовали не "за", а именно "против" выдвиженца 
Партии коммунистов, своей деятельностью окончательно дискредитировавшей себя в глазах избирателей.

"Это  ж  надо  было  так  довести  людей,  чтобы  они  проголосовали  за  кого  попало!",  -  заметил  Стране.Ru  и 
председатель молдавской Демократической партии Дмитрий Дьяков. По его мнению, новоиспеченный мэр явно не готов к 
предстоящей  работе  и  "провалит  город".  Что  же  касается  связанных  с  именем  Киртоакэ  рисков  укрепления 
националистических сил и возможного успеха последних на предстоящих в 2009 году парламентских выборах в республике, 
то лидер ДП счел их преувеличенными. "Ответственные и авторитетные демократические формирования, и, в частности, 
такие,  как  наша  Демпартия,  или,  скажем,  Альянс  "Молдова  ноастрэ"  экс-мэра  Кишинева  Серафима  Урекяна,  Партия 
социальной демократии экс-премьера Дмитрия Брагиша, не допустят сползания к национал-радикализму, эпоха которого 
однозначно  ушла  в  прошлое  молдавского  государства.  Хотя  не  исключено,  конечно,  что  кто-то  может  постараться 
искусственно подогреть страсти ", - считает Дьяков.

Напомним, Дорин Киртоакэ занимает пост зампредседателя Либеральной партии с 2005 года. А возглавляет ее, 
казалось бы, канувший навсегда в политическое небытие, Михай Гимпу. В 80-90-х годах прошлого века он активно выступал 
с  радикальными  унионистскими,  националистическими  и  антироссийскими  лозунгами.  И  относится  к  группе  деятелей, 
напрямую  ответственных  за  развязанную  в  Молдавии  националистическую  вакханалию,  приведшую,  в  том  числе  к 
известному конфликту с Приднестровьем. Приднестровцы, к слову, во вторник, 19 июня, отметят 15-летие со дня ввода в 
Бендеры  подразделений  молдавской  армии,  ознаменовавшего  начало  масштабного  вооруженного  противостояния  на 
Днестре.

Ранее, кстати, Киртоакэ, трудился в откровенно антиприднестровском Хельсинском комитете по правам человека. 
Руководитель комитета Штефан Урыту некогда числился в известной "группе Илие Илашку",  который и сейчас, будучи 
румынским сенатором, не отрицает справедливости выдвинутых Тирасполем в отношении него и соратников обвинений в 
террористической деятельности. А вышеупомянутая ассоциация выпускников румынских вузов впервые заявила о себе в 
Молдавии несколько лет назад, выступив против использования русского языка в местных СМИ.

С таким вот  "портфолио"  Киртоакэ в  итоге победил на  выборах,  обойдя не  только выдвиженца  от  правящей 
Партии коммунистов, но и представителей других "серьезных" формирований. В первом туре выборов, уступив Иордану, он 
обошел кандидата от Альянса "Молдова ноастрэ" Леонида Бужора (9,46 процента голосов) и от Демпартии - Владимира 
Филата (8,35 процента), а также лидера Партии социальной демократии Дмитрия Брагиша (7,85). Примечательно, что и по 
результатам  выборов  в  Кишиневский  муниципальный  совет  либералы  оказались  вторыми  (18,9  процентов)  после 
коммунистов (28,09 процентов), опередив и прежде имевшую немало сторонников в столице Христианско-демократическую 
народную партию.

Из  вышесказанного  следуют,  по  крайней  мере,  два  вывода.  Во-первых,  кишиневские  выборы  подтвердили 
тенденцию продолжающегося снижения рейтинга компартии.  И во-вторых,  продемонстрировали реалистичность "нового 
проекта",  в  основу  которого  могут  быть  положены  устаревшие,  вроде  бы,  экстремистские  лозунги.  Впрочем, 
немногочисленные, но шумные агрессивные и, несомненно, поддерживаемые извне, молдавские радикалы в значительной 
мере  продолжают  определять  здешнюю  политическую  жизнь.  Все  это  тем  более  тревожно  в  отсутствие  способной 
противостоять  младо-старо-радикалам  альтернативной  силы,  объединяющей  молодых  перспективных  политиков 
центристского толка.
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Валерий Лицкай: мечта Запада, Грузии и Молдовы – втянуть 
Украину в  конфликты на постсоветском пространстве

19.06.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)
И.Летяга

Запад, Грузия и Молдова стремятся  втянуть Украину в региональные конфликты на постсоветском пространстве. 
Об этом заявил сегодня на пресс-конференции министр иностранных дел ПМР Валерий Лицкай. 

Напомним,  что  сейчас  странами  ГУАМ  (Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдова)  активно  обсуждается  идея 
создания  собственного  миротворческого  батальона,  который  предполагается  использовать  в  «горячих  точках»  на 
территории бывшего СССР. В его состав должны быть включены и украинские миротворцы. 

«Страны ГУАМ – разные по экономическому потенциалу, военной мощи», - сказал Валерий Лицкай. – «Республика 
Молдова  и  Грузия  -  страны  небогатые,  уже  15  лет  участвуют  в  миротворческих  операциях,  но  так  и  не  добились 
воссоединения с отделившимися территориями. Теперь они пытаются втянуть в свои конфликты Украину».

По  словам главы приднестровского  внешнеполитического  ведомства,  интерес  Кишинева  и  Тбилиси  к  Украине 
обусловлен  ее  военно-промышленным  потенциалом.  Из  всех  стран  ГУАМ лишь  в  Украине  производится  собственное 
оружие. Это оружие уже поставляется в Грузию, которая вооружается очень быстрыми темпами. 

«Танки закупаются не для того, чтобы стоять на постаменте. Если харьковские добротные танки Т-90 пойдут на 
Цхинвал,  и  при этом в  зоне действий окажутся еще украинские  миротворцы – Украина будет окончательно  втянута в 
конфликт. Ее повяжут кровью. Обязательно будут потери, смерти, и это будет поводом наращивать участие Украины в 
конфликтах, к которым она не имеет  никакого отношения. Что связывает Украину с Кавказом? Ничего», - отметил глава 
МИД ПМР. 

По словам Валерия Лицкая, не только Грузия и Молдова заинтересованы в активном участии Украины в проектах 
ГУАМ. «Об этом мечтают во многих западных столицах», - сказал министр иностранных дел ПМР. 

Причина, по мнению Валерия Лицкая, кроется в том, что вмешательство Украины в «горячих точках» наверняка 
вызовет неприятие со стороны России. Это, в свою очередь, приведет к конфликту между славянскими государствами. 

Кроме того, если Украина пойдет на поводу у Грузии и Молдовы и превратится из страны – гаранта или вообще из 
незаинтересованной стороны в участницу конфликта, клубок противоречий распутать будет невозможно. 

«Мы живем с украинцами бок о бок многие годы. В Приднестровье работают военные наблюдатели из Украины. 
Мы прекрасно сотрудничаем, но кому-то, видимо, это мешает», - подчеркнул Валерий Лицкай.  

«Участие Украины в конфликтах ни к чему ни украинскому народу, ни военным, ни политическому руководству. Это 
только добавит проблем Украине», - резюмировал министр иностранных дел ПМР. 

Молдова-Россия: неопределенность сохраняется
26.06.2007. Пресс-обозрение (Кишинев)

В  минувшую  пятницу  состоялся  рабочий  визит  президента  Молдовы  Владимира  Воронина  в  Москву  и  его 
долгожданная  встреча  с  президентом  России  Владимиром  Путиным.  Многие  полагали,  что  эта  встреча,  под  которую 
впервые с 2003 г. было отведено специальное время в программе президента Путина (а не в рамках саммитов СНГ, как это 
происходило до сих пор), прольет свет на множество вопросов, накопившихся в молдо-российских отношениях. 

Похоже,  ожидания  тех  (в  том  числе  журналистов),  кто  рассчитывал  получить  исчерпывающие  ответы на  все 
вопросы,  не  оправдались  и  на  этот  раз.  Журналисты  были  допущены только  на  протокольные  съемки,  а  потому  все 
российские СМИ преподнесли встречу примерно одинаково: президент Путин говорит о том, что "правительство России 
направило соответствующие указания по поставкам молдавского вина на российский рынок" и выражает удовлетворение 
уровнем экономических отношений между двумя странами. В свою очередь, президент Воронин выражает благодарность за 
то, что теперь уже нет напряженности в обеспечении Молдовой газом, налажена устойчивая схема его поставок и расчетов 
на несколько лет. 

Никаких подробностей журналисты не смогли узнать и из скудных сообщений президентских пресс-служб. При 
этом,  следует  отметить,  что  весьма  лаконичным  было  сообщение  пресс-службы  президента  Молдовы,  которая,  как 
правило, с большой помпой преподносит нечастые зарубежные визиты Владимира Воронина (в Москву - особенно). На этот 
раз было сообщено лишь о том, что главы двух государств "детально обсудили весь спектр двусторонних отношений - от 
совместных проектов в энергетической сфере и сельском хозяйстве до специальных инвестиционных программ России в 
Молдове". 

"Особое  внимание  было уделено начавшемуся  процессу возвращения  молдавских вин и  дивинов (коньяков  – 
прим.  ред.)  на  российский  рынок.  Также  президенты  Молдовы  и  России  рассмотрели  проблемы  приднестровского 
урегулирования, отметив важность возобновления переговорного процесса", - это все, о чем говорилось в официальном 
сообщении. 

Судя по всему, с конкретными результатами придется подождать. Тем более что ожидания Молдовы связаны, 
прежде всего, с возобновлением поставок молдавских вин. А пресс-служба, да и сам президент Владимир Воронин еще в 
ноябре прошлого года заявили о том, что "эта проблема окончательно решена" и "россияне смогут встретить Новый год за 
бокалом  качественного  молдавского  шампанского".  Новый  год  давно  прошел,  после  чего  у  молдавских  виноделов 
появилась горькая шутка о том, что "президент не уточнил, в каком именно году". 

Затем  президент  Владимир  Воронин  несколько  раз  отмечал,  что  ему  удается  договариваться  о  решении 
существующих  проблем с  Владимиром Путиным,  но  работа  стопориться,  как  только  дело  доходит  до  исполнителей  в 
структурах власти России. Молдавский президент также отметил, что в этих структурах есть люди, имеющие определенные 
меркантильные интересы в Приднестровье и, соответственно, саботирующих налаживание отношений с Кишиневом. 

Видимо, учитывая имеющийся опыт, на этот раз решили не говорить о результатах, а дождаться их. 
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Сколько  придется  ждать  -  пока  неизвестно.  Российская  пресса  пишет,  в  частности,  что  проблема  импорта 
молдавского вина решена, но, реально, вино может вернуться в Россию не раньше осени. При этом, как отмечает сайт 
"Газета.RU",  объемы поставок могут сократиться на 70-80%, так как эту нишу уже заняли более качественные вина из 
Италии, Франции и Испании. 

Издание  приводит  слова  Андрея  Стася,  управляющего  партнера  компании  Stas  Marketing  Partners,  который 
объясняет причины задержки, прежде всего, множеством бюрократических проволочек. 

"Возвращение молдавских вин на прилавки российских магазинов - это процесс не одномоментный. Прежде чем 
вина поступят в продажу, Роспотребнадзор будет проводить проверку качества напитка. Кроме того, ведомство до сих пор 
не утвердило механизм поставок через "одно таможенное окно", - отметил Стась. 

Иного  мнения  придерживается директор  по  маркетингу  и  продажам холдинга  Gerrus  Group  Кирилл Бутко.  Он 
уверен, что молдавское вино уже более полугода не может вернуться на российский рынок не из-за бюрократических, а и 
из-за политических причин. 

"Я  уверен,  что  бюрократические  проблемы  с  восстановлением  поставок  можно  решить  достаточно  быстро. 
Полагаю, что в "вопросе молдавского вина" значительную роль играют причины, которые лежат в политической плоскости", 
- считает Бутко. 

При этом все специалисты уверены, что "если молдавское вино и вернется на российский рынок, потребители 
будут удивлены новыми ценами на него". Аналитик компании "Бизнес Аналитика" Снежана Равлюк считает, что из-за этого 
"молдавские вина не смогут вернуть себе утраченные позиции на рынке". 

"Доля  молдавских  вин  до  запрета  превышала  35%.  Теперь  нишу  дешевых  вин  быстро  заняли  российские  и 
болгарские производители. Первый год молдавское вино сможет занять лишь 15% российского рынка", - полагает Равлюк. 

Прогнозы Бутко еще менее оптимистичны: молдавские виноделы после эмбарго вряд ли смогут рассчитывать на 
долю, превышающую 6-7 % рынка. 

"Большинство  покупателей,  наслушавшись  рассказов  об  опасности  некачественных  молдавских  вин,  даже  не 
будут обращать внимание на этот продукт", - уверен Кирилл Бутко. 

На фоне таких малооптимистичных прогнозов молдавские виноделы ждут все же снятия эмбарго на экспорт своих 
вин в Россию.  Они готовы доказать и качеством,  и  более профессиональным подходом к  делу,  что смогут  на равных 
конкурировать  с  другими  производителями.  Виноделы  полны  решимости  и  желаний,  но  пока  лишены  возможностей 
проявить их. 

Россия сделала первый шаг,  формально заявив о возобновлении импорта молдавских вин в скором будущем. 
Пока неизвестно, как скоро российские специализированные ведомства перейдут от слов к делу. При хорошо отлаженной 
вертикали  власти,  которую  создал  Владимир  Путин,  не  верится  в  существовании  бюрократических  проволочек.  Для 
примера,  достаточно  вспомнить  введение  запрета  на  экспорт  молдавских  вин,  который в  марте  прошлого  года  начал 
действовать моментально по всей России. 

Поэтому, неторопливость в отмене этого решения можно объяснить только политическими мотивами. Возможно, 
Россия  будет  тянуть  время,  чтобы  изучить,  что  происходит  в  молдавской  политике  и  с  кем  предстоит  иметь  дело  в 
обозримом будущем. Результаты всеобщих местных выборов,  особенно в Кишиневе, заставляют российских политиков 
серьезно задуматься о ситуации в Молдове и не торопиться с принятием однозначных решений. 

Маловероятно,  что  Москва  будет  сохранять  ситуацию замороженной  до  2009 г.  или  подталкивать  к  решению 
приднестровского  вопроса  через  досрочные  выборы  в  парламент  Молдовы,  которые  пока  выгодны  только  Партии 
коммунистов.  Скорее  всего,  Кремль  ждет  серьезных встречных шагов  от  Кишинева.  Неучастие  президента  Владимира 
Воронина в саммите ГУАМ еще не означает возвращение Молдовы в политическую орбиту России. Тем более что, не 
поехав в Баку, президент Молдовы отправился в Брюссель, где, наверняка, консультировался перед поездкой в Москву - и 
по приднестровскому, и по другим вопросам. 

Не исключено, что в ближайшее время появится нечто новое в вопросе приднестровского урегулирования. Это 
может быть как продвижение российского плана, о котором говорят давно, но о котором мало что известно в подробностях, 
так  и  какие-то  шаги,  не  вызывающие  раздражения  у  ОБСЕ,  США  и  Евросоюза.  Москва,  может,  например,  убедить 
Тирасполь возобновить переговоры в формате "5+2". Возможно также, что "независимое" молдавское правосудие может 
отказаться от жесткой позиции по делу Валерия Пасата, рассмотрение которого, под пристальным вниманием Москвы, 
возобновляется 25 июня. 

Нельзя исключить и другие варианты. Тем более, если учитывать, что новая неформальная встреча президентов 
Путина и Воронина состоится уже в конце этой недели в Ростове-на-Дону. 

Более чем ошибка
27.06.2007. Независимая Молдова

Борис Марианн (Кишинев)
11 мая с.г. в Молдове произошло драматическое событие в истории нашей Православной Церкви. К сожалению, 

оно осталость почти незамеченным так называемой демократической печатью, однако его последствия не заставят себя 
долго  ждать.  Духовенство  страны,  активные  прихожане  и  весь  монашеский  чин  возмущены  и  глубоко  озабочены 
произошедшим. Речь идет о Законе о культах и их составных частях, принятом в тот приснопамятный день парламентом, - 
законе, который представители Митрополии Молдовы, а также многие видные прихожане осудили в резких выражениях и в 
заголовках церковных изданий. Например:  "Антихристов закон",  "Закон,  враждебный православию",  "Остановите Иуду!", 
"Парламент Молдовы против собственного народа", "Молдавский Синедрион распял Иисуса вторично" и т.д. 

По тому же поводу Молдавская Митрополия устроила пресс-конференцию, несколько сотен церковнослужителей, 
монахов и мирян собрались перед президентским дворцом на манифестацию протеста, а группа священников передала 
президенту письмо от всего православного духовенства с просьбой не промульгировать упомянутый закон, а вернуть его 
парламенту на доработку и принятие в новой редакции с учетом мнения и интересов православных граждан нашей родины, 
составляющих как-никак 93% населения, а также с учетом исторических заслуг Православной Церкви нашего народа. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Почему новый закон вызвал такую тревогу в рядах духовенства, в чем состоит опасность его применения? Ответ 
на вопрос в общих чертах можно найти в упомянутом выше письме на имя президента В. Воронина. Цитируем: "Данный 
закон широко распахивает ворота перед всякой ересью и религиозными заблуждениями, включая тайные и сатанинские, 
которым предоставляется  одинаковый  статус  с  нашей Православной  Церковью.  Большего  предательства  нельзя  себе 
представить: Сколько же героев, сколько мучеников, отдавших жизнь за эту веру, породил наш народ! Для того ли Святой 
Воевода Стефан Великий со своим воинством крестом и мечом изгонял с родной земли врагов православия, чтобы сегодня 
так называемые народные избранники нелепыми законами подрывали его фундамент?.." 

За  принятие  закона  проголосовали  77  депутатов  (22  воздержались),  и  не  нашлось  среди  них  ни  одного  (!) 
молдавского патриота, который бы отверг его. "Но почему не высказала своего мнения и не опротестовала заранее проект 
этого закона Митрополия Молдовы?" - спросил я возмущенно на упомянутой пресс-конференции. И узнал, что Митрополия 
не только протестовала, но и выдвинула ряд предложений, а также собственный проект закона, однако в парламенте никто 
к ней не прислушался. Авторы проекта действовали тихо, без шума и пыли, как говорится. Назову самого инициативного из 
них, чтобы читателям стали понятны причины и следствия. Это господин Влад Кубряков - ярый противник Молдавской 
Митрополии, и столь же ярый защитник Митрополии Бессарабии, добившийся ее признания в страсбургском суде, за что в 
Бухаресте ему поют дифирамбы, а в своем узком кругу называют "митрополитом без митры", либо в шутку - "комиссаром". 
Хорошо  разбираясь  в  церковных  делах  и  обладая  немалым  опытом  политических  интриг,  христианские  демократы 
парламента во главе с "комиссаром" Кубряковым легко обвели вокруг пальца коммунистов, подвигнув их проголосовать ЗА, 
а те и не заметили, как в их крепость под видом европейского либерализма и толерантности пронесли троянского коня. Тем 
легче, что у вчерашних атеистов не очень-то болит голова за судьбу церкви. Конечно, если бы кто-нибудь вразумил их, что 
Молдавская Православная Церковь веками отстаивала молдавскую государственность и собирается делать это впредь, они 
бы не проголосовали за опасный закон. 

Однако,  пустив  в  ход  тонкую  демагогию,  жонглируя  словами  о  европейских  ценностях  и  подменяя  понятие 
свободы совести свободой религиозных культов, авторы закона не только лишили нашу Православную Церковь особого 
или отдельного статуса как всенародную, имеющую исторические заслуги перед родиной, но умудрились даже не назвать 
ее в тексте закона. Они поместили ее в одну корзину с западно-европейскими религиями и с Исламом, без учета того, что у  
каждой из них своя специфика. Но еще хуже то, что, поощряя деятельность любых культов и псевдорелигиозных групп на 
территории республики, в том числе заморских антихристских сект (лишь бы у них были деньги и финансовая поддержка 
зарубежья!),  новый  закон  бьет  под  дых  беднеющую  Православную  Церковь,  у  которой  нет  подобных  источников 
финансирования. Есть опасения, что со временем ситуация может дойти до диктатуры религиозных меньшинств, притом 
даже нехристианских, над мажоритарной религией, т. е. над нашей матерью-церковью. 

Иначе  говоря,  ко  множеству  проблем,  будоражащих  ныне  молдавское  общество,  прибавилась  еще  одна, 
сравнимая с бомбой замедленного действия, взрыв которой может породить религиозный конфликт,  какого молдавская 
церковь не знала за всю свою историю. 

Июньские встречи Путина и Воронина
02.07.2007. ИА Новости – Молдова (Кишинев)

Юрий Ларюшин
Если президенты двух государств встречаются на протяжении одного месяца трижды, значит это для чего-то 

нужно.  Санкт-Петербург,  Ново-Огарево,  Ростов-на-Дону.  Формат  встреч  президентов  Молдавии  и  России  разный  –  от 
рабочего  до  неофициального.  Но  суть  их  от  этого  никак  не  менялась.  Несложно  предположить,  что  все  они  были 
направлены на преодоление последствий того «ледникового периода», который возник в отношениях двух стран после 
событий  осени  2003  года,  когда  Кишинев  буквально  в  последний  день  отклонил  подписание  «плана  Козака»  по 
урегулированию приднестровской проблемы.

Три встречи на высшем уровне за один месяц! Даже человек, далекий от большой политики, легко сообразит, что 
при сумасшедшем графике встреч, заседаний, поездок-полетов в пределах национальных границ и за рубеж, совещаний, 
работы с документами и тому подобным времени для просто встреч у президентов даже теоретически быть не может. Тем 
более  что  за  прошедшие  четыре  года  в  отношениях  России  и  Молдавии  накопилось  слишком  много  негативного,  и 
политические  аналитики  стали  поговаривать  о  нарастании  критической  массы,  готовой  выплеснуться  нежелательными 
акциями.  Что,  собственно,  и  показало  прошедшее  четырехлетие.  Оно  же  услужливо  составило  рейтинг  болезненных 
проблем в отношениях двух стран. 

Патогенез части этих «болячек» уходит в начало 90-х годов, другие появились сравнительно недавно, а есть и 
совсем «свеженькие». И лечить двум лидерам недуги эти, желательно не прибегая к «режущим инструментам».

Конечно, самой острой остается застарелая, имеющая хронические признаки, приднестровская проблема. Если 
писать приднестровское полотно основными мазками, не вдаваясь в полутона, то это почти 16 лет взаимных обвинений 
Кишинева  и  Тирасполя;  военное  противостояние  1992  года;  многодневные  и  многодумные  с  нулевым КПД  заседания 
совместных комиссий с привлечением третейских судей; торговые, железнодорожные и таможенные войны; встречи первых 
лиц, которые больше напоминали дуэли, чем дипломатические переговоры, и миллиарды долларов упущенной выгоды. 
Достаточно? По-моему, более чем. И оба президента – России и Молдавии - прекрасно понимают это. 

Все-таки  не  случайно  большая  часть  переговоров  Путина  и  Воронина  проходила  за  закрытыми дверями.  Не 
думаю,  что  чисто  технические  или  даже  финансовые  вопросы нужно  было  прятать  за  семью замками.  Обсуждалось, 
разумеется, самое наболевшее – Приднестровье. Оба президента явно интенсифицировали процесс сближения позиций. 
Понятно, почему. Во-первых, сама проблема слишком болезненна и дорога, а посему ее нужно всенепременно решить. Раз 
и, желательно, навсегда. Во-вторых, - президенту России осталось меньше года исполнять полномочия главы государства, 
у Воронина срок чуть длиннее, но тоже выборы нового президента Молдавии не за горами. И обоим наверняка хотелось бы 
покинуть свои президентские кабинеты, выполнив историческую миссию политического решения приднестровской задачи. 
В-третьих, - президенту Молдавии четко объяснили в Брюсселе: без решения проблемы Приднестровья Молдавии нечего 
даже заикаться о подаче заявки по вступлению в ЕС.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Следующая из насущных проблем - «винная война». Эмбарго от 27 марта 2006 года на ввоз в Россию молдавского 
алкоголя  больно  ударило  по  бюджету  республики  и  самолюбию  молдаван.  Затем  последовали  запреты  на  ввоз  на 
российский рынок молдавской сельхозпродукции. Товарооборот между двумя странами, и так-то не блиставший большими 
цифрами и сбалансированностью, совсем перекосило на отметку «дефицит». Естественно, не в пользу Молдавии. Встречи 
двух президентов дали, казалось бы, необходимый толчок для возвращения status quo, когда молдавские вина заполняли 
почти половину импорта российского рынка. 

Правда,  остается  вопросительный  знак:  а  когда  реально  все-таки  молдавские  вина  и  коньяки  появятся  в 
российских  супермаркетах?  Отмашка  «добро»  на  возобновление  импорта  алкоголя  Владимиром  Путиным  дана.  Но 
неповоротливая  российская  бюрократическая  улита  совсем  не  торопится.  Целый  ряд  технических,  технологических  и 
таможенных регламентов должны выполнить молдавские виноделы. И разрешение на экспорт получили всего лишь пять 
винодельческих компаний. Оптимисты считают, что при благополучном раскладе молдавские вина могут занять 15 – 18% 
российского  рынка,  пессимисты  опускают  эти  цифры до  10%.  Сами  же  российские  винопроизводители  тоже  серьезно 
собираются  «гнать»  собственное  вино.  Одним  словом,  «Время  –  деньги,  господа».  Все  это  и  без  нас  понимают  оба 
президента.  Не  эту  ли  ситуацию  прорабатывали  еще  раз  на  встрече  при  закрытых  дверях?  Зато  на  встречах  двух 
президентов  довольно  быстро  подтвердились  обоюдные  договоренности  о  поставках  российских  энергоносителей,  в 
первую очередь,  газа в Молдавию. Москва с пониманием отнеслась к  озабоченности президента Владимира Воронина 
ближайшим  энергетическим  будущим  своей  страны.  Из  всех  стран  СНГ  именно  Молдавия  остается  самым 
энергонезащищенным  государством,  и  для  Кишинева  жизненно  важны  поставки  российского  газа,  стабильные  и  в 
щадящем режиме импорта.

Июньские  встречи  Путина  и  Воронина  оказались  продуктивными  и  в  сближении  позиций  по  вопросу  о 
сотрудничестве. Но, что лукавить, Москве совсем не безразличны «дороги, которые мы выбираем». Оба президента еще 
раз отметили не только во многом общие стратегические интересы наших стран, но и пути сближения позиций и понимание 
государственных  приоритетов  России  и  Молдавии.  В  Кремле  адекватно  воспринимают  стремление  Кишинева 
интегрироваться  в  Европу  при  одном  непременном  условии:  это  не  должно  нарушать  баланс  российско-молдавских 
отношений. Конечно, скептиков и откровенных недругов нормализации российско-молдавских отношений хватает. Радикалы 
на Западе и оппозиция в Молдавии наверняка будут корить Владимира Воронина за якобы сдачу позиций. В России вроде 
бы  откровенных  противников  нет,  но  надменные  заявления  и  реплики  вполне  могут  появиться  у  некоторых,  особо 
«дальновидных» горе-политиков российского истеблишмента. Даже социологические опросы не нужно проводить, чтобы 
понять: сторонников нормализации неизмеримо, во много раз больше. 

И  еще  одно  с  уверенностью  можно  утверждать:  оба  президента  подошли  к  решению  проблемных  вопросов 
неспокойного Балканского региона с позиций мира и интересов обеих стран, отбросив личные обиды и амбиции. И это – уже 
поступки государственных деятелей, а не «свободных политиков». Может быть, поэтому и ропщут недруги и в Молдавии, и 
в России?!

Проблема Y2009
04.07.2007. Молдавские ведомости

Тимур Ткачук
Если взять карту Молдовы и закрасить красным цветом те регионы, которые продолжает контролировать партия 

коммунистов, то территория страны будет красной максимум на одну четверть. ПКРМ (как и все ее предшественники во 
власти)  никогда не контролировала Приднестровье. В декабре 2006 года эта партия утратила контроль над Гагаузией, 
когда-то имевшей прочную репутацию почти стопроцентно "красного" региона. В июне 2007 года из-под власти ПКРМ вышли 
столица Кишинев и более половины из 36 районов. Коммунисты сохранили твердые позиции лишь в Бельцах и в полутора 
десятков районов. Пока что ПКРМ имеет большинство в парламенте и лояльное правительство, но у этой партии есть все 
шансы потерять власть и на общенациональном уровне после парламентских выборов 2009 года.

По ком звонит колокол?
Перед  партией  президента  Владимира  Воронина  во  весь  рост  встала  проблема  2009   года.  По  аналогии  с 

известным компьютерным вирусом "Y2K" ее можно назвать "Y2009". Но если с компьютерами в 2000 году все обошлось, 
сбоев не было, то молдавским коммунистам вряд ли удастся проскочить так же уверенно 2009-й год. Должно случиться 
какое-то чудо, чтобы тот колокол, который зазвонил по ПКРМ в 2006-2007 годах, менее чем через два года не стал для нее 
погребальным.

В 2001-м году партия коммунистов получила гигантский кредит доверия граждан Молдовы,  но она ухитрилась 
полностью утратить его за шесть лет пребывания у власти. За эти годы ПКРМ просто плыла по течению, а ее большие и 
маленькие лидеры в центре и на местах занимались, по большей части, тем, что разворовывали общественные и частные 
фонды и собственность, попадавшие им под руку. Граждане, которым это государство точно так же не нужно сегодня, как 
оно не было им нужно и шесть лет назад, отвечало властям равнодушием, презрением, эмиграцией и саботажем. Проблема 
всех руководителей, которые находились у власти в Молдове на протяжении 16 лет после случайно свалившейся нашей 
стране  на  голову  "халявной"  независимости,  состоит  в  том,  что  эти  руководители  так  и  не  смогли  реализовать 
жизнеспособный, вызывающий доверие населения "Молдавский Проект". За эти годы на этой территории все тихой сапой 
осуществляли свои собственные проекты - "Приднестровский" на востоке, "Гагаузский" на юге, сейчас, вот "Румынский" в 
Кишиневе,  -  но  реализовать  нормальный "Молдавский  Проект",  который не только  бы объединил в  единое целое все 
другие, но и продемонстрировал свое преимущество перед ними, не получилось ни у кого. Не получилось и у Воронина с 
его партией. У коммунистов была вся власть, и все возможности, чтобы создать нормальное Молдавское государство - 
целостное, демократическое, экономически устойчивое, правовое, одним словом, нормальное. Но коммунисты упустили все 
свои шансы. Товарищей сгубила жадность и нетерпимость. Они думали, что власть, собственность и деньги в Молдове 
всегда  будут  с  ними.  Они  думали,  что  они  всегда  и  безнаказанно  смогут  расправляться  с  любыми  оппонентами  и 
конкурентами. Не получилось.

Сегодня в регионах наблюдается массовое дезертирство из местных организаций ПКРМ. Локальные партийцы 
нутром чувствуют, что выборы 2009-го года могут закончиться для ПКРМ крайне плачевно, а потому лучше бросить эту 
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организацию  сейчас,  пока  она  не  оказалась  окончательно  погребенной  под  собственными  развалинами.  Особенно 
деморализованы  местные  "красные"  бароны,  которые  привыкли  вести  себя  в  своих  территориях,  как  прокураторы 
"красного"  кишиневского  императора,  и  перед которыми сегодня  встала  элементарная,  и  очень  непривычная для  них, 
проблема личного трудоустройства. И столичное партийное руководство уже ничем помочь не может. У этого руководства 
свои проблемы, ему нужно думать, как самим выпутываться из всей этой ситуации.

Если  районные  коммунисты  запутались  в  своих  местных  интригах,  то  заботы  кишиневских  партийцев  более 
масштабные. Воронин и его партия пришли к власти как чисто пророссийская сила. После отказа президента, под влиянием 
Запада,  подписать  в  2003-м году  Меморандум Козака  Воронин и  ПКРМ перешли в  категорию сил антироссийских.  На 
выборы 2005 года коммунисты шли уже под проевропейскими лозунгами. Но и на Западе у них ничего не получилось. 
Обещанное  светлое  европейское  будущее,  как  горизонт,  никак  не  приближается.  Гражданам Молдовы не  стало  легче 
выезжать в государства Европы. Унизительные и утомительные процедуры получения виз часто заканчиваются "обломом". 
В два с лишним раза выросли цены на газ. Место молдавских вин на российском рынке заняли испанские, а в Испанию 
молдавские вина не берут. 

К урегулированию приднестровской проблемы подключились США с Евросоюзом, но проблема от этого только 
усугубилась. Западу не нравится суверенная молдавская демократия, и он постоянно делает Кишиневу замечания на этот 
счет: и телевидение с радио не так вещают, и голоса на выборах неправильно считаются, и Валерий Пасат не по делу в 
тюрьме сидит, и уголовные дела против оппозиционеров выглядят подозрительно. Все Западу не нравится, а больше всего 
-  сами  коммунисты.  Принять  в  Евросоюз  страну,  где  у  власти  находится  нереформированная  и  коррумпированная 
компартия - это абсурд, говорят западники, и делают вывод: надо этих коммунистов... того... демократически менять. На 
кого? Раньше думали, что на "еврокоммунистов", таких, как Мариан Лупу. Но те не оправдали доверия Европы и США. 
Решили менять на таких, как Дорин Киртоакэ - чисто конкретно прозападных, пронатовских, проеэсовских, антироссийских и 
антиприднестровских. В общем, куда ни кинь - везде клин. Совершенно нечем похвастаться Воронину и его партии перед 
избирателями, и в таких условиях идти на всеобщие парламентские выборы – просто самоубийство. Что-то надо было 
придумывать. И советник Воронина Марк Ткачук придумал: надо снова примириться с Россией и попытаться поторговаться 
с Западом. Именно для того, чтобы сообщить об этом западным послам, Воронин и встретился с ними на прошлой неделе в 
своей загородной резиденции в Кондрице. 

Воронин уже не хочет "гавкать на Россию"
В понедельник  по  кишиневскому  интернету  начал гулять  семистраничный документ  под  названием "Тезисы к 

встрече  с  Послами.  О  двусторонней  встрече  с  Президентом  РФ".  Проверка  подтвердила,  что  это  русский  оригинал 
выступления президента Воронина перед западными послами. Авторство текста приписывается советнику Воронина Марку 
Ткачуку. Первоначальная утечка, судя по всему, произошла именно из его компьютера. Было ли это сделано умышленно, с 
целью спровоцировать дискуссии в обществе и постепенно приучать его к мысли об очередной перемене геополитического 
курса Молдовы, или случайно, одобрил ли эту утечку Воронин или это самодеятельность Марка Ткачука, никто, кроме них 
самих,  не  скажет.  Но  то,  что  текст  аутентичный,  косвенно  подтверждают  и  другие  участники  "посиделок"  в  Кондрице. 
Полный текст документа вы можете прочитать на 3-й стр., а мы попытаемся понять, что же он может означать.

Прочтение  "июньских  тезисов"  Ткачука-Воронина  оставляет  стойкое  ощущение  того,  что  президент  Молдовы 
находится в состоянии фрустрации, или, говоря по-русски, отчаяния. Видно, что дела у него идут плохо, и он отчаянно ищет 
возможность их поправить. Видно, что Воронин обижен, или делает вид, что обижен на западников, которые оставили 
"маленькую Молдову" "один на один" и "без ощутимой поддержки" с Российской Федерацией. Воронину не нравится то, что 
руководство Румынии поддерживает нового генерального примара Кишинева Дорина Киртоакэ, и что Румыния выступает 
против  реинтеграции  Молдовы,  потому  что  тогда  произойдет  приднестровизация  Молдовы  и  станет  невозможным 
объединение  с  Румынией.  Воронин  обнаружил,  что  лидеры  ХДНП  и  ДПМ  Юрий  Рошка  и  Дмитрий  Дьяков,  которые 
проголосовали  за  его  переизбрание  на  пост  президента  4  апреля  2005  года,  не  заинтересованы  в  приднестровском 
урегулировании. У Воронина возникло подозрение, что "для многих Молдова воспринимается позитивно только в качестве 
этакой цепной дворняги, вся роль которой должна сводиться к тому, чтобы гавкать на Россию, требовать вывода войск, 
чтобы эти войска при этом не выводились, а сам конфликт не решался".  Президент пришел к выводу,  что "искренних 
сторонников целостности Молдовы несколько меньше, чем казалось", и что теперь он знает, на кого может положиться, хотя 
и не раскрыл, на кого именно.

План, который не план
В "Тезисах" называются "фальшивыми сенсациями" разговоры о некоем новом секретном плане приднестровского 

урегулирования, Меморандуме Козака-2 и тому подобных вещах. Но на соседней странице говорится о "пакетном подходе", 
"о конкретных действиях, а не абстрактных принципах". Что, по сути, и является планом. 

"План,  который не план",  предполагает,  в  том числе,  внеочередные выборы,  предоставление  Приднестровью 
квоты  в  общенациональном  парламенте,  включение  приднестровцев  в  структуры  исполнительной  власти  Молдовы, 
разработку графика действий по реинтеграции. Во многом все это перекликается с Меморандумом Козака, о возвращении к 
которому в той или иной форме в последнее время говорит и российская пресса. То, что Марк Ткачук в одной из статей, 
опубликованных в московской газете "Коммерсант", называл "введением в Молдове режима апартеида" под видом верхней 
палаты молдавского парламента, сегодня предлагается ввести в виде "квоты для приднестровцев в общенациональном 
парламенте". Разве это не апартеид? Разве неграм в ЮАР не давали квоты в "белом" парламенте?

В  "Тезизах"  звучит  очень  важная  мысль:  "Если  кто-то  видит  объединение  Молдовы  как  подчинение 
приднестровцев, то значит, тот не извлек уроков 1992 года". Но разве не Марк Ткачук является автором пакета законов о 
"принципах приднестровского урегулирования", принятых парламентом в 2005-м году и представляющими собой принципы 
НЕурегулирования конфликта? Если Воронин предлагает реинтегрировать Молдову "только на основе очень серьезных 
механизмов доверия",  то  он должен немедленно дезавуировать "антиприднестровское"  законодательство,  закрепившее 
принцип "3Д" - демократизации, декриминализации, демилитаризации, - которые называют безусловными предпосылками 
урегулирования демонтаж всех органов власти Приднестровья, вывод российских войск, замену российских миротворцев на 
западных. Эти условия не могут быть реализованы никогда, а значит, и урегулирования по этим законам не будет никогда. 
Эти законы были приняты для того, чтобы "дополнить", а на самом деле, похоронить так называемый "План Ющенко". 
Инициатива украинского президента была благополучно похоронена, но урегулирование от этого ближе не стало.
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Ставка на российские инвестиции
"Нашей экономике, действительно, нужен серьезный инвестиционный допинг в несколько миллиардов долларов", - 

говорится в "Тезисах". Судя по всему, Воронину обещали такой "допинг" в Москве.
Помощь Запада в виде кредитов и грантов не может спасти стагнирующую молдавскую экономику. Эта помощь, 

которая выдается Кишиневу в качестве бонуса за его антироссийский курс, не может компенсировать те реальные потери, 
которые экономика страны несет из-за этого курса. В условиях, когда правительство ПКРМ душит свободную конкуренцию, 
экономика Молдовы держится на внешних "костылях" в виде западных займах и денежных переводов гастарбайтеров. Под 
занавес  своего  президентства  Воронин  надеется  разорвать  этот  порочный  круг.  "Россия  готова  рассмотреть  наши 
предложения по размещению в стране масштабных инвестиций" плюс реинтеграция экономик правого и левого берега 
Днестра - это может иметь свой эффект. Но проблема Марка Ткачука и его шефа заключается в том, что им может не 
хватить  времени,  чтобы  воспользоваться  этим  эффектом.  Слишком  поздно  они  взялись  за  голову.  Выборы  в  новый 
парламент, по сути, уже идут. В условиях, когда Запад "сливает" коммунистов и делает ставку на таких, как Киртоакэ, когда 
сами лидеры ПКРМ растеряли всех союзников и попутчиков внутри Молдовы, а Россия может еще очень долго думать, 
прежде, чем протянуть руку нынешней кишиневской власти, эти власть рискует сама протянуть ноги.

Итоги всеобщих местных выборов через призму перспектив 
политических партий Молдовы 2009 года

10.07.2007. Пресс обозрение (Кишинев)
Всеобщие местные выборы 2007 г. предоставили немало сюрпризов, позволяющих заключить, что политическая 

ситуация в Молдове находится в преддверии изменений. Пока преждевременно говорить, положительно или отрицательно 
они  повлияют  на  общество.  Одни  политические  обозреватели  считают,  что  основное  изменение  -  начало  ухода 
коммунистов из власти, другие - возникновение нового класса политиков, а третьи - взросление политических сил, которое 
будет способствовать их консолидации по политическим доктринам. Каждая из этих точек зрения имеет право на жизнь, и в 
ближайшие годы может реализоваться в жизни. Однако самая большая проблема состоит в том, какое влияние окажут 
грядущие изменения  в  политической  жизни,  и  как  это  скажется  на  социальном и  экономическом развитии  ситуации в 
республике в целом. 

Специфика прошедших выборов в том, что ни об одной партии нельзя сказать, что она выиграла или проиграла 
их.  По  мнению  большинства  экспертов,  поражение  на  выборах  потерпели  коммунисты,  которые  с  почти  46%  на 
парламентских выборах 2005 г. снизились теперь более чем на 10% (оценка носит общий характер, так как на местных 
выборах трудно сказать, сколько именно набрала та или иная партия, ибо данные представлены по нескольким категориям 
в  отдельности:  выборы  примаров,  выборы  сельских,  городских,  районных  и  муниципальных  советников,  выборы 
генерального примара Кишинева). 

ПКРМ проиграла выборы руководства многих районов и Кишинева, однако нельзя забывать, что она остается 
политическим формированием с  самым  большим удельным весом среди  избирателей  и  ее  рейтинг  в  два  раза  выше 
Альянса "Наша Молдова" (АНМ), который занимает второе место в рейтинге предпочтений избирателей. 

Почему коммунисты получили более низкие показатели на выборах? Во-первых, потому, что в результате альянса 
с Христианско-демократической народной партией и партнерства с этим политическим формированием за последние два 
года  они  потеряли  в  значительной  степени  две  из  важных  категорий  избирателей,  поддерживающих  их  до  нынешних 
выборов: пенсионеров и русскоязычных граждан. Особо ярко это сказалось в столице. 

Во-вторых, из-за того, что проводимые совместно с ХДНП реформы в обществе были достаточно болезненными 
для населения. 

В-третьих, ПКРМ еще раз доказала за последние годы, что еще не определилась насчет приоритетов во внешней 
политике,  что,  по  мнению  многих  экспертов,  разочаровало  как  избирателей,  которые  возлагали  немалые  надежды на 
европейскую интеграцию Молдовы, так и электорат, высказывающийся за хорошие отношения с восточно-европейскими 
партнерами страны. 

Для партии, у которой столько "грехов", потеря 10-11% избирателей не столь болезненна. Их можно восполнить 
менее чем за два года, которые остались до парламентских выборов. Политическое будущее коммунистов находится в их 
руках, и многое зависит от того, какие меры они предпримут в оставшееся до парламентских выборов время. 

Естественно, не исключен вариант ухода коммунистов из власти в 2009 г., как не исключено и восстановление 
прежних позиций ПКРМ. Теперь очень важно, какие меры предпримут коммунисты,  а также их противники, которые, за 
редким исключением представлены остальным политическим спектром.  Основной  вопрос  для ПКРМ заключается  в  ее 
лидере. Партия не сможет перегруппировать свои силы и определить будущую политику, пока не прояснится политическое 
будущее ее председателя, президента Владимира Воронина. Если он намерен оставить политику, то его преемника по 
партийной  линии  следует  определять  как  можно  быстрее.  У  него  должно  быть  достаточно  времени,  чтобы успокоить 
настроения  внутри  партии,  которые,  судя  по  утверждениям  оппонентов,  достаточно  напряженные.  Новому  лидеру 
предстоит  завоевать  необходимый авторитет  для руководства  ПКРМ,  определить  приоритеты и начинать  подготовку к 
выборам 2009  г.  Чем дольше  будет  затягиваться вопрос  избрания  преемника,  тем больше  риска  у  партии  подойти  к 
выборам 2009 г. неподготовленной, что грозит неудачей. 

Если же Воронин не намерен покидать активную политику, то вопрос укрепления позиций ПКРМ упрощается, и ей 
ничего  не  нужно,  кроме  как  разработать  стратегию  на  ближайшее  будущее  и  ждать  ошибок  оппозиции.  От  них  в 
значительной степени будет зависеть процент, который коммунисты наберут на выборах 2009 г. Первоначально оппозиция 
обрадовалась тому, что пришла к руководству во многих районах, но затем ее эйфория поубавилась, и стало ясно, что 
важнее не взятие власти, а ее удержание и эффективное использование. 

Многие помнят  еще события 1998  г.,  когда  коммунисты добились  победы на  парламентских  выборах,  однако 
демократы образовали правящую коалицию,  отправив ПКРМ в оппозицию.  Спустя три года после правления коалиции 
настали досрочные выборы, на которых коммунисты завоевали конституционное большинство (71 депутат из 101). Теперь 
события могут легко повториться, так как ни один район республики не может сам покрыть свои финансовые потребности, и 
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все они зависят от трансфертов из центрального бюджета, который контролируется правящей партией. Без поддержки 
центральных органов власти,  в том числе финансового плана, какими бы профессионально подготовленными не были 
представители демократических партий, они не смогут решать острые социальные вопросы на местах. И это, безусловно, 
скажется на настроении избирателей на выборах 2009 г. 

Естественно, что существует и моральная сторона вопроса. Было бы идеально, чтобы тогда, когда речь пойдет об 
интересах простых граждан, политические амбиции отодвигались на второй план. Но мы не должны забывать, что живем в 
Молдове, где идеальные варианты с точки зрения политической борьбы относятся к области фантастики. 

У  оппозиции  существуют  две  серьезные  проблемы,  которые  ставят  под  вопрос  ее  победу  на  парламентских 
выборах  2009  г.:  отсутствие  единства  и  однородности;  отсутствие  лидера,  который  смог  бы  взять  на  себя  роль 
объединителя  оппозиции.  Практика  показывает,  что  оппозицию  можно  объединить  лишь  накануне  выборов  (для 
прохождения в парламент) или же сразу после выборов (в период распределения руководящих постов). В остальное время 
каждая  оппозиционная  партия  руководствуется  сиюминутными  интересами  и  ее  не  беспокоят  дела  других  партий.  С 
определенной  точки  зрения,  это  можно  назвать  прагматическим  поведением,  но  никак  не  правильным  с  учетом 
долгосрочных стратегий. После всеобщих местных выборов демократические партии, образовавшие правящие альянсы в 
районах,  еще  несколько  месяцев  побудут  вместе,  после  чего  единство  оппозиции  на  местном  уровне  завершится. 
Следовательно, коммунисты получат реальные шансы для медленного возвращения на свои руководящие должности на 
местах,  с  которых их прогнали сразу после выборов.  В итоге ПКРМ будет находиться у  власти или примет участие в 
совместном руководстве, хотя вся ответственность за результаты ляжет на плечи оппозиции, которая с радостью объявила 
о взятии власти на местах. 

Вопрос о  лидере  оппозиции еще более  сложный.  Сейчас практически нет  оппозиционного  политика,  которого 
остальные смогли бы принять в качестве потенциального лидера. Новый примар столицы Дорин Киртоакэ, даже если и стал 
сюрпризом на местных выборах 2007 г., слишком молод для данной должности. К тому же за ним стоит лидер Либеральной 
партии (ЛБ) Михай Гимпу, дядя Киртоакэ. Многие считают, что фактически лидер ЛП руководит действиями нового примара 
Кишинева. Поэтому политики никак не согласятся, чтобы ими косвенно через Китоакэ руководил Гимпу. И при этом нужно 
учитывать,  что племянник с дядей никак не смогут руководить оппозиционным блоком.  Они заявили,  что не пойдут на 
альянсы с теми, кто пошел на перемирие с коммунистами и сотрудничал с советским коммунистическим режимом. 

Нежелание  двух  руководителей  ЛП  сотрудничать  заметно  и  на  уровне  управления  Кишиневом.  Хотя  успех 
пребывания в должности Киртоакэ зависит от его сотрудничества с муниципальным советом (либералы насчитывают 11 
советников из 51 - "И."), ЛП не спешит с образованием коалиции, которая бы взяла на себя ответственность за положение 
дел в муниципии на предстоящие четыре года. 

Лидер Христианско-демократической народной партии Юрий Рошка также не может претендовать на должность 
единого лидера оппозиции. Его частые политические пируэты последних лет способствовали тому, что доверие к нему со 
стороны других  лидеров  оппозиции и  даже избирателей  заметно  снизилось.  Вместе  с  тем,  местные выборы еще раз 
продемонстрировали,  что  Рошка  является  одним  из  самых  искушенных  политиков  Молдовы.  За  годы  пребывания  в 
политике ему удавалось выходить сухим из воды из таких ситуаций, из которых другой лидер вряд ли бы выбрался живым. 

После заключения Альянса с коммунистами в 2005 г. многие полагали, что политический конец Рошки и его партии 
ХДНП неизбежен. Верно и то,  что два года сотрудничества с ПКРМ не принесли ему дополнительных дивидендов. Но 
Рошка и не проиграл - его избиратели, за исключением столицы, остались прежними, что обязывает других политических 
лидеров считаться с этим в своих проектах на перспективу, даже если это им не нравится. 

Возможным лидером оппозиции может стать председатель АНМ Серафим Урекян.  Он обладает необходимым 
авторитетом и опытом руководства совместного блока оппозиции (на парламентских выборах 2005 г.). К тому же, Урекян 
возглавляет вторую по избирательному удельному весу политическую силу, набравшую достаточно голосов на местных 
выборах 2007 г., хотя многие прочили ему неудачу. Политические обозреватели считают, что Урекян является уязвимым 
лидером, так как находится под следствием. Другие обозреватели видят в этом большой плюс - имидж "жертвы режима" 
может принести ему значительные политические дивиденды. Но дело в том, что Урекян может не согласиться на роль 
лидера объединенной оппозиции, так как у него уже имеется печальный опыт, когда на него нападали те,  кто покинул 
Урекяна сразу после того, как он "провел" их в парламент 2005-2009 гг. 

Два других потенциальных лидера оппозиции -  председатель Демократической партии (ДП) Думитру Дьяков и 
лидер  Партии  социальной  демократии  (ПСД)  Думитру  Брагиш  -  представляют  социал-демократическое  крыло.  Оба 
добились  определенных  результатов  на  местных  выборах,  и  даже  пришли  к  руководству  в  отдельных  районах.  ДП 
добилась  самого  высокого  избирательного  роста  -  она  практически  удвоила  свой  прошлый результат,  который сейчас 
составляет около 10%. В то же время отдельные политологи склонны считать, что это не столько заслуга Дьякова, сколько 
его заместителя по партии Владимира Филата, который инвестировал большие личные сбережения на этих выборах. 

Брагиш,  в  свою  очередь,  совершил  маленькое  чудо,  показав,  что  появившаяся  чуть  менее  года  до  начала 
предвыборной кампании партия может набрать около 5% голосов избирателей. Местные наблюдатели считают, что такой 
процент был обеспечен скорее имиджем бывшего премьер-министра Брагиша, чем работой его команды. Но как бы там ни 
было, он добился впечатляющих результатов. 

Многие утверждают, что авторитет Дьякова и Брагиша слишком незначителен в сравнении с другими партиями, 
чтобы  они  претендовали  на  роль  лидера  оппозиции.  К  тому  же  оба  они  социал-демократы,  что  может  "спугнуть" 
либеральных и социал-либеральных избирателей, а также партии, которые представляют другие категории избирателей. А 
если иметь в виду и их пророссийский имидж, то шансы каждого на роль главы объединенной оппозиции драматически 
снижаются. 

Обозреватели  склонны  думать,  что  есть  еще  два  потенциальных  кандидата  на  должность  такого  лидера  - 
заместитель  председателя  парламентской  фракции  Демпартии  Владимир  Филат  и  первый  заместитель  председателя 
Альянса  «Наша Молдова»  Вячеслав  Унтилэ.  У  обоих  из  них  сравнительно  высокий  имидж,  они  не  дискредитированы 
обанкротившимися политическими проектами. Но для продвижения каждого из этих кандидатов нужна политическая воля 
партий, в которых они состоят, и лишь после этого других игроков политического спектра. 
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Исходя из  создавшейся  ситуации,  можно  сказать,  что  пока  преждевременно  говорить  о  единстве  молдавской 
оппозиции. Она также не готова и к поиску единого лидера на выборы 2009 г. Вероятнее всего, в предстоящие год-полтора 
оппозиция не проявит себя как единая сила (хотя и образовала правящие коалиции во многих районах), что может оказать 
ПКРМ  неплохую  услугу.  Единство  оппозиции  может  проявить  себя  лишь  на  уровне  партий,  которые  разделяют 
соответствующую  доктрину.  Три  социал-демократические  партии  (Партия  социальной  демократии,  Социал-
демократическая  партия  и  Союз  центристов)  уже  пошли  по  пути  объединения,  а  о  некоторых  партиях  либеральной 
ориентации говорят, что они объединятся в ближайшее время (среди них - и Либеральная партия). Не исключено, что со 
временем возникнут и другие объединительные движения. 

В  заключение  можно отметить,  что  итоги  всеобщих  местных  выборов  важны с  нескольких  точек  зрения:  они 
создали впечатление, что ПКРМ можно лишить власти; выявили новых политиков, потенциал которых можно использовать 
в  дальнейшем  (Киртоакэ,  Филат);  заложили  начало  объединительному  движению  политических  партий;  покончили  со 
спекуляциями по поводу голосования 4 апреля 2005 г., показав, кто и сколько проиграл-выиграл от этого. Теперь партиям 
(как правящей, так и оппозиционным) предстоит делать из выборов 2007 г. правильные выводы и приводить свои стратегии 
в зависимость от них в канун парламентских выборов 2009 г. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
15  июня. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш принял  делегацию  Сингапура.  Как  сообщили  в  управлении 

правительственной  информации  при  президенте,  делегацию  возглавил  директор  фирмы  "IPP  Financial  Advisers", 
занимающейся  финансовым  планированием,  Уи  Тионг  Хау.  Представители  Сингапура  выразили  готовность  оказать 
содействие  в  реформировании  экономики  Абхазии,  в  частности,  банковской  системы.  По  словам  гостей,  они  могут 
поделиться  и  опытом  по  реформированию  систем  здравоохранения  и  образования,  налогового  законодательства  и 
земельного права по образцу экономически развитых стран Юго-Восточной Азии.

15 июня.  В Тирасполе начальником Главного штаба, первый заместитель министра обороны Приднестровской 
Молдавской Республики (ПМР) Владимир Атаманюк и статс-секретарь, заместитель министра обороны Республики Абхазия 
Гарри Купалба подписали Протокол о сотрудничестве между Министерствами обороны Абхазии и Приднестровья. В тексте 
документа отмечается, что протокол подписан на основе положений Договора о дружбе и сотрудничестве между Абхазией и 
Приднестровьем от 1993 года. Протокол направлен на развитие договоренностей, достигнутых в ходе сухумской встречи 
президентов  Абхазии,  Приднестровья  и  Южной  Осетии  14  июня  2006  года  и  сориентирован  на  создание  устойчивой 
системы обеспечения мира и безопасности в Черноморско-Кавказском регионе.

15 июня. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили, выступая на 67 сессии Постоянного Совета ОБСЕ в 
Вене, призвал страны-члены ОБСЕ установить международный мониторинг на югоосетинском участке грузино-российской 
границы,  отметив,  что  этот  шаг  будет  содействовать  решению  крайне  актуальной  проблемы  незаконного  вооружения 
Цхинвальского региона. Как заявил Гела Бежуашвили, в настоящее время через Рокский тоннель в Цхинвальский регион 
осуществляется  массовый  ввоз  оружия  и  боеприпасов.  Глава  внешнеполитического  ведомства  также  подчеркнул,  что 
грузинская сторона приглашает Россию к осуществлению совместного контроля общей границы.

15 июня. "Грузия продолжает вводить спецподразделения в зону грузино-осетинского конфликта". Как сообщили в 
МВД Южной Осетии, в ночь на 15 июня к границе с. Хетагурово (Южная Осетия) грузинской стороной были введены 160 
спецназовцев, которые расположились вдоль периметра границы на полукилометровом участке. Осетинская сторона на 
данном участке также выставила посты МВД.

15  июня. Пятое  пленарное  заседание  глав  Торгово-промышленных  палат  стран-участниц  СНГ  началось  в 
Тбилиси.  В  заседании  принимают  участие  представители  руководства  ТПП  России,  Белоруссии,  Украины,  Молдовы, 
Армении, Азербайджана, Таджикистана, Киргизии, Казахстана, Узбекистана и др. Как отметил перед началом заседания 
глава ТПП РФ Евгений Примаков, "очень много вопросов, которые нас интересуют, и над ними будут работать совместные 
группы". "В ходе заседания мы, конечно же, коснемся наших отношений с Россией, будем говорить о проблемах грузинской 
продукции на российском рынке", - подчеркнул президент ТПП Грузии Джемал Инаишвили.

15 июня. В столице Южной Осетии проходят несанкционированные митинги в связи с обострением ситуации в 
зоне грузино-осетинского конфликта. В акциях принимают участие жители осетинских сел, Цхинвали, а также молодежные 
организации. Участники акции, более ста человек, требуют прекратить насильственную агрессивную политику Грузии по 
отношению к Южной Осетии.

15 июня. Президент Торгово-промышленной палаты России, бывший глава МИД РФ Евгений Примаков считает, 
что вывод российских миротворцев из Абхазии на данном этапе чреват вооруженным столкновением. В эфире телеканала 
"Имеди" 14 июня он также заявил, что грузинское руководство прекрасно осознает такую опасность, и поэтому не принимает 
жесткого решения по этому вопросу.

15  июня. Грузинские  воинские  формирования  отвели  войска  из  Знаурского  района  Южной  Осетии.  Ситуация 
временно разрядилась после переговоров с участием командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в 
зоне грузино-осетинского конфликта Марата Кулахметова.

15 июня.  Президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты призвал Грузию подписать меморандум о неприменении 
силы. "Если грузинская сторона не выведет свои вооруженные формирования, то мы оставляет за собой право принять 
адекватные меры",- заявил президент. Глава республики также призвал Грузию руководствоваться разумом, а не эмоциями.

15 июня. По итогам прошедшего в Тбилиси пленарного заседания совета глав Торгово-промышленных палат 
стран СНГ, его участники приняли обращение к Исполнительному комитету СНГ с просьбой рассмотреть вопрос передачи 
функции  выдачи  сертификатов,  подтверждающих  происхождение  продукции,  от  государственного  органа  той  или  иной 
страны Торгово-промышленной палате этой страны, - сообщил вице-президент ТТП Грузии Шота Макацариа.

15 июня. Глава МВД Азербайджана генерал-полковник Рамиль Усубов прибыл в Санкт-Петербург для участия во 
внеочередном  заседании  Совета  министров  внутренних  дел  государств  СНГ  (СМВД).  Как  сообщили  в  пресс-службе 
министерства, в ходе двухдневного заседания планируется обсуждение вопросов борьбы с незаконной миграцией.

15 июня. США озабочены расширением отношений Армении с Ираном. Об этом заявил временный поверенный в 
делах США в Армении Энтони Годфри. Он в частности отметил: "Мы поставили в известность власти Армении о том, что 
данный факт заботит нас". "Мы приветствуем тот факт, что Армения строит свои отношения на принципе прозрачности и 
нас радует, что власти страны открыто заявляют о дальнейшем направлении развития отношений с Ираном", - отметил 
временный поверенный. Вместе с тем Годфри заметил, что США продолжают работать над тем, чтобы власти Армении 
"наставили Иран на путь исполнения обязательств перед международным сообществом". 

15 июня. Министр обороны Армении Микаел Арутюнян и Генеральный секретарь НАТО Яаап де Хооп Схефер 14 
июня в Брюсселе до начала заседания министров обороны Совета Евроатлантического партнерства обменялись мнениями 
относительно  процессов  безопасности  в  евроатлантическом регионе.  Как  сообщил пресс-секретарь  министра  обороны, 
полковник  Сейран Шахсуварян,  выступая на  заседании,  Микаел Арутюнян  вновь  подтвердил готовность  правительства 
страны  расширить  участие  Армении  в  миротворческой  миссии.В  тот  же  день  министр  обороны  Армении  провел 
двусторонние встречи с министром обороны Греции  Эвангелосом Меимаракисом и министром обороны Чехии  Властой 
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Паркановой. В ходе встречи были обсуждены вопросы оказания содействия со стороны этих стран оборонным реформам и 
повышению миротворческих возможностей ВС Армении.

15  июня. Армяно-турецкие  отношения  обсудили  в  ходе  встречи  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан 
Осканян и спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе Питер Семнеби. Собеседники также обменялись мнениями об итогах 
переговоров  президентов  Армении и  Азербайджана,  прошедших 9  июня  в  Санкт-Петербурге.  Стороны также  обсудили 
региональные вопросы.

15  июня. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян принял  новоназначенного  представителя 
Верховного комиссара  ООН по вопросам беженцев Бушру Халепота (Bushra Halepota). В ходе встречи стороны обсудили 
вопросы, касающиеся осуществляемых армянским офисом ООН по вопросам беженцев.

15  июня. Евросоюз  разочарован  отсутствием  прогресса  в  вопросе  урегулирования  нагорно-карабахского 
конфликта. Об этом на пресс-конференции заявил спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе  Питер Семнеби, выразив 
надежду,  что  стороны  сконцентрируют  силы  и  пойдут  на  взаимные  компромиссы,  тем  самым  создавая  основы  для 
урегулирования конфликта. Вместе с тем он не считает, что процесс переговоров по урегулированию нагорно-карабахского 
конфликта зашел в тупик. По его словам, в настоящее время в процессе зарегистрирована сложная ситуация, однако они не 
прекращены. Как сопредседатели МГ ОБСЕ, так и стороны конфликта рассматривают все возможности решения вопроса, 
заметил спецпредставитель, добавив, что об этом ему стало известно как в ходе встреч в Ереване и Баку, так и в ходе 
общения с сопредседателями.  Комментируя вопрос о том, не настало ли время для вовлечения Нагорного Карабаха в 
процесс переговоров, Семнеби отметил, что вопрос участия карабахской стороны в переговорах не стоит в повестке дня. 

16  июня. В  Тирасполе  была  подписана  декларация  о  принципах  мирного  и  справедливого  урегулирования 
грузино-абхазского, грузино-осетинского, азербайджано-карабахского и молдово-приднестровского конфликтов. Декларацию 
подписали: от ПМР министр иностранных дел  Валерий Лицкай, от Абхазии министр иностранных дел  Сергей Шамба, от 
Южной Осетии министр иностранных дел  Мурат Джиоев, от Нагорного Карабаха советник президента по политическим 
вопросам Арман Меликян.

16 июня. Иранские предприниматели планируют инвестировать в экономику Грузии в 2007 году порядка $1 млрд. 
Об этом 15 июня заявил посол Грузии в Иране Леван Асатиани, сообщает ИРНА. "Помимо прямых инвестиций, для Грузии 
очень интересен и иранский рынок сбыта, поскольку Иран - большая страна с 70-миллионным населением", - сказал посол. 
Он подчеркнул, что уже идут переговоры о введении режима благоприятствования в транспортной сфере.

16 июня. Специальный представитель ЕС на Южном Кавказе Питер Семнеби на полпути в Степанакерт поменял 
маршрут и направился обратно в Ереван. Причины такого решения дипломата пока не известны. Вероятно, вместо Питера 
Семнеби Нагорный Карабах посетят его коллеги.

18 июня. Премьер-министр Абхазии Александр Анкваб принял делегацию Нижегородской области во главе с вице-
губернатором  Виктором  Клочаем.  Виктор  Клочай  отметил,  что  Абхазия  довольно  привлекательная  республика  для 
вложения инвестиций, и взаимодействие двух регионов в этом направлении имеет хорошие перспективы, в частности, в 
строительной индустрии. По его словам, нижегородские предприниматели уже вложили средства в экономику Абхазии.

18 июня. "Сотрудничество с регионами России является приоритетным направлением руководства Абхазии, тем 
более с таким динамично развивающимся субъектом, как Нижегородская область", - об этом заявил президент Абхазии 
Сергей Багапш в ходе встречи с делегацией во главе с вице-губернатором Нижегородской области Виктором Клочаем. В 
ходе встречи стороны обсудили политическую и социально-экономическую ситуацию в республике, а также перспективы 
сотрудничества Абхазии и Нижегородской области в различных сферах экономики.

18 июня. В столице Азербайджана стартовал саммит Организации демократии и экономического развития - ГУАМ. 
В рамках саммита проходят встречи глав министерств иностранных дел государств-членов ГУАМ, а также заседание в 
отдельных секциях представителей соответствующих структур организации, на которых обсуждаются интересующие членов 
организации вопросы.

18 июня. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял в президентском дворце заместителя министра 
иностранных дел Японии  Митодзи Ябунаку. По сообщению пресс-службы президента Азербайджана, японский дипломат 
подчеркнул удовлетворение участием Японии в проходящем в Баку саммите  ГУАМ и выразил благодарность президенту 
Азербайджана за приглашение принять участие в этом международном форуме. Он также отметил высокий уровень японо-
азербайджанских отношений во всех сферах.

18 июня. В Баку проходят переговоры между странами ГУАМ и США. Советник госсекретаря США Денк Краммер 
отметил,  что  это  -  очередная  встреча,  проводимая  в  формате  США-ГУАМ.  "На  этих  встречах  обсуждаются  вопросы 
отношений и сотрудничества между США и ГУАМ", - подчеркнул он. Краммер заявил, что США не намерены присоединяться 
к ГУАМ, потому что это - региональная организация. "Мы удовлетворены статусом наблюдателя в ГУАМ и поддерживаем ее 
развитие.  США  выражают  удовлетворение  по  поводу  дальнейшего  укрепления  и  повышения  авторитета  ГУАМ",  - 
резюмировал он.

18  июня. На  состоявшейся  в  Москве  встрече  на  уровне  рабочих  групп  были  согласованы  общие  принципы 
взаимного  вещания  азербайджанских  и  российских  телеканалов.  Об  этом,  в  Баку  сообщил  член  рабочей  группы  с 
азербайджанской  стороны,  главный  консультант  Министерства  связи  и  информационных  технологий  (МСИТ)  Гулам 
Абдуллаев. Абдуллаев отметил, что на состоявшейся в Министерстве культуры и массовых коммуникаций России встрече, 
прежде всего, были обсуждены предложения рабочих групп Азербайджана и России, связанные с проектом соглашения, 
которое будет подписано между странами.

18 июня. Основным предметом обсуждения на  заседании экономического блока  ГУАМ является обоснование 
энергетического проекта Одесса-Броды,  согласованного на краковском саммите Украиной,  Польшей,  Литвой,  Грузией и 
Азербайджаном.  Об  этом,  в  Баку,  заявил  министр  промышленности  и  энергетики  Азербайджана  Натик  Алиев.  По  его 
словам,  каждая  страна  согласна  участвовать  в  проекте  на  определенных  условиях.  "Пока  стороны  не  определили 
структуры, которые примут участие в проекте. Вероятно, Азербайджан представит Госнефтекомпания", - сказал он. 

18 июня. На  совместной  конференции после  обсуждения возможности  создания странами-участницами  ГУАМ 
миротворческого  контингента  министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили заявил,  что  соглашение  об  этом 
достигнуто и эти силы могут проводить спецоперации на территории стран ГУАМ. В свою очередь министр иностранных дел 
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Азербайджана  Эльмар Мамедъяров сообщил,  что  хотя миротворческий  контингент  будет  создан,  вопросы проведения 
этими  силами  каких-либо  операций  не  обсуждались".  Это  проблема военных  экспертов.  Только  после  подготовки  ими 
соответствующих предложений, руководство стран СНГ эти предложения рассмотрит и примет окончательное решение. 
Считаю, что сегодня об этом говорить мало". Бежуашвили отметил, что нельзя сравнивать ГУАМ с СНГ. По его словам, если 
последнее объединение чахнет на глазах, то первое постоянно набирает силу, о чем можно уверенно утверждать с высоты 
5 прошедших лет. Мамедъяров заявил, что нет смысла противопоставлять эти два объединения друг другу.

18 июня. В Баку в рамках саммита ГУАМ состоялась встреча президента Азербайджана Ильхама Алиева с главой 
Грузии  Михаилом Саакашвили. Во время встречи главы двух стран выразили удовлетворение успешно развивающимися 
азербайджано-грузинскими отношениями в области экономики, энергетики, транспорта. Была отмечена возрастающая роль 
ГУАМ и значение этой организации для развития двусторонних отношений, выражена уверенность в расширении связей в 
рамках как этой региональной структуры, так и других международных организаций.

18  июня. В  Баку  в  рамках  саммита  ГУАМ президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  вице-президента 
Болгарии Ангела Марина. Алиев выразил удовлетворение успешно развивающимися азербайджано-болгарскими связями и 
отметил, что участие болгарской делегации в работе проходящего в Баку саммита ГУАМ послужит стимулом к расширению 
двусторонних  отношений,  а  также  стало  свидетельством  растущего  значения  ГУАМ  в  мире.  Взаимные  визиты 
руководителей Азербайджана и Болгарии, сложившиеся отношения также служат хорошей базой для укрепления связей 
между двумя  государствами.  Вице-президент Болгарии,  в  свою очередь,  выразил удовлетворение  участием делегации 
своей  страны  в  бакинском  саммите  ГУАМ,  отметил  гостеприимство,  оказанное  им  на  азербайджанской  земле.  Он 
подчеркнул,  что участие Болгарии в саммите свидетельствует  о возрастающей роли организации в  вопросах развития 
региона.

19  июня. Министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба считает,  что  Нагорный  Карабах  проявляет  все 
больший  интерес  к  участию в  совместных  проектах  со  странами  входящими  в  Содружество  "За  демократию и  права 
народов".  Шамба  не  исключает  в  будущем  возможности  вхождения  Нагорного  Карабаха  в  Содружество.  "Участие 
представителя Нагорного Карабаха в Совете министров иностранных дел наших стран логично, и не связано с другими 
нашими общими проектами. Но в настоящий момент наши партнеры из Нагорного Карабаха буду обсуждать участие и в 
других проектах Содружества", - отметил министр.

19 июня. Страны ГУАМ - Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия - договорились о создании миротворческого 
контингента организации. Соглашение достигнуто в Баку по итогам заседания Совета глав МИД стран ГУАМ. 

19 июня. Президент Грузии  Михаил Саакашвили не против представленности осетин во властных структурах 
страны. "Мы не только готовы предоставить автономию Южной Осетии, не только проводим переговоры, но и во всех 
центральных органах власти Грузии для этнических осетин зарезервированы места. Люди, которые вчера стреляли друг в 
друга, сегодня работают в одной администрации", - заявил Саакашвили в ходе саммита ГУАМ в Азербайджане. 

19 июня. Ситуация в зоне грузино-осетинского конфликта и проблема с водоснабжением стали основными темами 
на встрече сопредседателей Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта от 
югоосетинской и грузинской сторон - Бориса Чочиева и Мераба Антадзе. Встреча состоялась в Цхинвали. Как сообщили в 
пресс-службе  Министерства  по  особым  делам  Южной  Осетии,  осетинская  сторона  вновь  выступила  с  предложением 
допустить на место аварии водовода "Едис - Цхинвал" осетинскую рабочую бригаду для проведения ремонтных работ. 
"Подобное решение приняла и мониторинговая группа 2 июня в ходе инспектирования водовода", - говорится в сообщении. 
Отметим, что в  результате повреждения водовода "Едис -  Цхинвали" столица Южной Осетии по сей день испытывает 
дефицит воды.

19 июня. В ближайшее время Тбилиси начнет переговоры с руководителем "временной администрации" Южной 
Осетии  Дмитрием Санакоевым с  целью определения  автономного  статуса  региона  в  составе  Грузии.  Об  этом заявил 
президент Грузии Михаил Саакашвили в ходе саммита ГУАМ в Баку. По его словам, этот вопрос будет решен в ближайшие 
месяцы. "Мы любим осетин, мы готовы на протяжении длительного времени, с терпением вести процесс интеграции", - 
заявил Михаил Саакашвили.

19 июня. В Баку президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял президента Грузии  Михаила Саакашвили. Во 
время  встречи  главы  государств  выразили  удовлетворение  успешно  развивающимися  азербайджано-грузинскими 
отношениями в области экономики, энергетики, транспорта. В тот же день Ильхам Алиев также принял находящихся в Баку 
на саммите ГУАМ президентов Украины, Польши и Литвы.

19  июня. В  Баку  состоялось  заседание  Совета  министров  иностранных  дел  Организации  за  демократию  и 
экономическое развитие -  ГУАМ. По окончании заседания министр иностранных дел Азербайджана  Эльмар Мамедъяров, 
министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили, заместитель министра иностранных дел Украины Андрей Веселовский 
и заместитель министра иностранных дел и интеграции в Европу Молдавии Валериу Осталеп провели пресс-конференцию. 

19  июня. В  Баку  подписанием  Бакинской  декларации  завершился  Саммит  Организации  за  демократию  и 
экономическое развитие - ГУАМ. Документ подписали президенты Азербайджана Ильхам Алиев, Украины Виктор Ющенко, 
Грузии Михаил Саакашвили и премьер-министр Молдавии Василий Тарлев. В декларации нашли отражение обязательства 
сторон по развитию региональной политики ГУАМ, активизации усилий по созданию транспортного коридора и укреплению 
глобальной энергобезопасности. В декларации высказывается убеждение, что взаимодействие государств-членов ГУАМ 
будет  способствовать  поиску  справедливых  решений  в  вопросе  урегулирования  региональных  конфликтов.  Документ 
предусматривает укрепление взаимодействия ГУАМ с партнерами и призывает парламенты государств-членов организации 
в кратчайшие сроки ратифицировать ее устав.

19 июня. В Москве представители железнодорожных администраций России, Азербайджана и Ирана приступили к 
обсуждениям по проекту транспортного коридора Север-Юг. Об этом, как передает агентство АПА, сообщил начальник 
пресс-службы  Азербайджанской  государственной  железной  дороги  Надыр  Азмамедов.  На  встрече  Азербайджан 
представляют  заместители  начальника  АГЖД  Мехди  Мехдиев и  Алирза  Сулейманов.  На  встрече  будут  обсуждены 
ускорение строительных работ на территории Ирана и другие вопросы. Обсуждения завершатся 20 июня. Отметим, что 
Азербайджан присоединился к проекту в 2005 году.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

19 июня. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев в рамках саммита глав государств стран-участниц ГУАМ 
встретился с президентом Румынии Траяном Басеску. Главы государств отметили успешное развитие двусторонних связей 
между Азербайджаном и Румынией. Президент Ильхам Алиев подчеркнул, что в рамках нынешнего саммита Азербайджан 
особое внимание уделяет развитию двусторонних связей. Кроме того, в центре внимания находятся вопросы расширения 
связей с Европейским Союзом.

19 июня. Между США и Арменией нет  никаких проблем.  Об этом заявил министр иностранных дел Армении 
Вардан Осканян, комментируя заявления временного поверенного посла в делах США в Армении Энтони Годфри о том, что 
углубление  армяно-иранских  отношений  беспокоит  Вашингтон.  По  словам  Осканяна,  отношения  Армении  со  всеми 
странами, и в особенности с соседними, достаточно транспарентны и "в них нет ничего, что может вызвать озабоченность". 
"Я  не  знаю,  в  каком контексте  сделал  подобное  заявление  Энтони  Годфри",  -  отметил  Осканян,  добавив,  что  между 
Ереваном и Вашингтоном осуществляется диалог как в политическом, так и экономическом плане. "И в этих аспектах нет 
никакой озабоченности в связи с армяно-иранскими отношениями", - резюмировал министр иностранных дел Армении.

19 июня. МИД Армении пока  не  располагает  информацией  о том,  почему спецпредставитель  ЕС на  Южном 
Кавказе  Питер Семнеби так и не совершил запланированный визит в Нагорный Карабах в ходе своего визита в регион. 
Отвечая на вопрос, министр иностранных дел Армении Вардан Осканян заявил, что после этого события у него не было 
случая поговорить с самим Семнеби и выяснить ситуацию. При этом министр отметил, что на днях в Брюсселе должна 
состояться  встреча  Питера  Семнеби  с  армянским  дипломатом,  на  которой  будут  выяснены  причины  произошедшего. 
"После того, как мы будем располагать информацией, станет возможным комментировать это событие", - заявил Осканян.

20 июня. "Мы все должны быть очень осторожными, потому что заново встают вопросы границ, распределения 
территорий  и  внутригосударственного  устройства.  Мы  все  должны быть  едины  в  том,  что  ни  под  каким  предлогом  - 
благовидным или неблаговидным - нового Мюнхена, новой Ялты, новых Судетов в Европе не будет. Потому что риторика, 
которой занимаются некоторые действующие лица в европейском театре, очень напоминает не самые лучшие времена ХХ 
века. Поэтому мы должны всячески этого избегать", -  заявил на саммите  ГУАМ президент Грузии  Михаил Саакашвили, 
рассказывая о конфликтах на территориях стран ГУАМ. 

20  июня. "Со  странами  ГУАМ нас  объединяют  не  только  исторические  связи,  политические  взгляды,  общие 
интересы.  К  сожалению,  вопросов,  создающих проблемы для наших стран,  тоже достаточно.  Важнейшие из  них  -  это 
существующие  в  трех  странах  ГУАМ  сепаратистские  тенденции  и  действия.  Территориальная  целостность  Грузии, 
Молдавии  и  Азербайджана  нарушена.  Сепаратистские  режимы  в  результате  незаконных  действий,  развязав  военную 
агрессию против наших стран,  смогли добиться оккупации наших земель",  -  заявил 19 июня в  Баку на саммите ГУАМ 
президент Азербайджана Ильхам Алиев.

20  июня. В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  генерального  директора  Всероссийской 
государственной телерадиовещательной компании (ВГТРК) Олега Добродеева. 

20 июня. Армения принимает участие в военных учениях Gintarine viltis 2007 ("Янтарная надежда"), стартовавших 
18 июня в Клайпеде (Литва). Как сообщил пресс-секретарь министра обороны Армении полковник Сейран Шахсуварян, от 
ВС Армении в учениях участвуют майор Мкртич Минасян и капитан Рубен Папаян.

20  июня.  НАТО негативно  относится  к  риторическим  заявлениям  Баку  о  возможном возобновлении  военных 
действий в Нагорном Карабахе. Об этом на пресс-конференции в Ереване заявил Спецпредставитель Генсека НАТО на 
Южном  Кавказе  Роберт  Симмонс.  По  его  словам,  Альянс  всегда  заявлял  о  том,  что  решение  нагорно-карабахского 
конфликта путем переговоров исходит из интересов обеих республик. "Мы внимательно следим за ситуацией, приветствуем 
шаги МГ ОБСЕ в направлении урегулирования конфликта, однако непосредственного участия в рассмотрении карабахского 
вопроса принимать не будем", - заметил Спецпредставитель.

20  июня. США  намерены  предоставить  Армении  $1,6  млн.  для  содействия  функционированию 
правоохранительных органов. Об этом в Ереване по итогам подписания пятого протокола о внесении дополнений в письмо-
соглашение "О контроле над наркотиками и сотрудничестве в правоохранительной сфере" заявил генеральный прокурор 
Армении Агван Овсепян. 

20 июня. "Мы прекрасно знакомы с ситуацией в Армении и с пониманием относимся к стремлению республики 
найти новые источники доставки энергоресурсов", - заявил на пресс-конференции 20 июня в Ереване Спецпредставитель 
Генсека НАТО Роберт Симмонс, комментируя вопрос о том, как рассматривает Альянс сотрудничество Армении с Ираном. 
По его словам, проблемы в сотрудничестве Армении с Ираном Альянс не видит. Симмонс заметил, что НАТО заботит лишь 
ядерная программа Ирана, однако это не мешает многим странам сотрудничать с ИРИ в экономической сфере.

20 июня. Вопрос возможного совместного использования Габалинской РЛС в Азербайджане обсуждался в ходе 
встречи  главы  МИД  Армении  Вардана  Осканяна с  Спецпредставителем  Генсека  НАТО на  Южном  Кавказе  Робертом 
Симмонсом. Об этом на пресс-конференции в Ереване заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. По его 
словам, когда речь идет об установлении американских ПРО в Европе - это является вопросом США, Европы и США, но 
когда делаются заявления о возможном использовании территории Азербайджана в этих целях это не может не заботить 
Армению,  поскольку в  данном случае речь идет о  регионе Южного Кавказа.  "У нас естественно возникают вопросы,  в 
частности, как это может отразиться на балансе в вопросах безопасности в регионе, поэтому в ходе встречи с Симмонсом я 
поднял и этот вопрос, чтобы понять, какова позиция НАТО в данном вопросе", - заметил министр. Он проинформировал, что 
Симмонс представил позицию Альянса по этому вопросу, и заметил, что Генсек НАТО выступит с оценкой соответствует ли 
этот проект позиции НАТО или нет.

20 июня.  НАТО продолжит оказывать содействие Армении в вопросе реализации реформ в сфере обороны, в 
частности, в вопросе разработки военной доктрины. Об этом на пресс-конференции в Ереване заявил Спецпредставитель 
Генсека  НАТО  Роберт  Симмонс.  По  его  словам,  Альянс  также  оказывает  содействие  Армении  в  проведении  реформ 
кадровой  политики  Минобороны  Армении,  в  частности,  по  вопросу  вовлечения  гражданского  персонала.  Кроме  того, 
оказывается содействие и в вопросе реформирования бюджетной системы оборонного ведомства страны. Вместе с тем, 
Симмонс отметил, что реформирование сферы обороны является одним из 4 пунктов сотрудничества НАТО с Арменией в 
рамках программы IPAP. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

21  июня. Грузия  и  США  20  июня  в  Вашингтоне  подписали  соглашение,  которое  поможет  двум  странам  "в 
установлении  торговых  и  инвестиционных  отношений",  об  этом  сообщает  Civil.geсо  ссылкой  на  Службу  торгового 
представителя США. Соглашение "О поддержке инвестиций и торговли" подписали заместитель торгового представителя 
США Джон Вероно и министр экономического развития Грузии Георгий Арвеладзе.

21 июня. Председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе на встрече за закрытыми дверями с лидерами 
парламентской оппозиции обсудила законопроект о репатриации турок-месхетинцев, депортированных с южных районов 
Грузии в Центральную Азию в 1944 году. 

21  июня. Распоряжением  президента  Ильхама  Алиева утвержден  состав  Совместной  межправительственной 
комиссии  по  сотрудничеству  между  Азербайджаном  и  Туркменией  в  экономической  и  гуманитарной  сферах.  Об  этом 
сообщили в пресс-службе президентской администрации. 

21 июня. Подписанный в Москве министром обороны Азербайджана  Сафаром Абиевым и министром обороны 
России  Анатолием Сердюковым протокол "О статусе уполномоченных представителей по исполнению международного 
соглашения по Габалинской РЛС" призван координировать вопросы сотрудничества в этой сфере между Азербайджаном и 
Россией.  Данный  документ  подписан  от  имени  правительств  двух  стран  на  основании  заключенного  в  2002  году 
межправительственного  соглашения  о  статусе,  принципах  и  условиях  использования  Габалинской  РЛС  "Дарьял".  Как 
пояснил  глава  оборонного  ведомства  Азербайджана  Абиев,  согласно  документу,  Азербайджан  должен  стать  одной  из 
сторон  в  переговорах  между  США  и  Россией  по  использованию  Габалинской  РЛС,  которая  является  собственностью 
Азербайджана, и страна готова быть одной из сторон в российско-американских переговорах.

21 июня. В рамках Совета министров обороны стран СНГ в Москве 20 июня состоялась встреча главы армянского 
оборонного ведомства  Микаела Арутюняна с российским и казахстанским коллегой  Анатолием Сердюковым и  Даниалом 
Ахметовым.  Как  сообщил  пресс-секретарь  министра  обороны  полковник  Сейран  Шахсуварян,  стороны  коснулись 
первоочередных  вопросов  стратегического  и  военно-технического  сотрудничества,  в  частности,  социально-бытовых 
проблем 102 российской военной базы в Армении. А с министром обороны Казахстана главы оборонных ведомств обсудили 
вопросы создания договорно-правовой базы стратегического партнерства.

21 июня. Парламент нового созыва не достоин ни Армении, ни ее граждан. Об этом на пресс-конференции заявил 
представитель  оппозиционного  блока  "Импичмент",  бывший  мэр  города  Еревана  Ваагн  Хачатрян.  Указывая  на 
многочисленные фальсификации в ходе парламентских выборов 12 мая, Хачатрян заявил, что избиратели в очередной раз 
убедились в бесполезности своего участия в них - "их голос на выборах не сыграл никакой роли". "И сегодня в Армении 
осуществляется  так  называемая  программа  "Серж  Саркисян",  -  отметил  экс-мэр.  Ваагн  Хачатрян  также  заявил,  что 
армянский народ готов к формированию в стране гражданского общества, однако это зависит во многом и от желания 
"самих властей", поскольку единственный институт, который действует на сегодня в Армении - это "президентское кресло".

21 июня. Президент Армении  Роберт Кочарян принял посла Германии в Армении  Хайке Ренате Пайч, которая 
завершает свою дипмиссию. Президент выразил благодарность послу за сотрудничество. Стороны высоко оценили уровень 
двустороннего  политического  диалога,  свидетельством чего  являются  интенсивные  двусторонние  визиты  и  динамично 
развивающиеся торгово-экономические связи. Они отметили, что в последние годы значительно увеличилось присутствие 
германского капитала, и немецкие вклады являются удачным примером в армянской экономике, благодаря чему Германия 
сегодня является одним из крупнейших торгово-экономических партнеров Армении. 

21 июня. Правительство Армении одобрило проект программы деятельности на ближайшие 5 лет. Об этом заявил 
новоназначенный министр торговли и экономического развития Армении  Нерсес Ерицян. По его словам, при разработке 
программы были учтены положения Стратегии нацбезопасности Армении, а также стратегической программы преодоления 
бедности.  Министр  проинформировал,  что  в  программу  включены  основные  положения  предвыборных  программ 
Республиканской партии Армении и партии "Процветающая Армения", а также отдельные пункты предвыборной программы 
АРФ  "Дашнакцутюн".  Основными  целями  программы,  по  сообщению  Ерицяна,  являются  -  становление  гражданского 
общества  на  основе  демократических  ценностей,  формирование  атмосферы  доверия  между  правительством  и 
общественностью страны, установление социальной справедливости, а также обеспечение верховенства закона, равных 
условий конкуренции и безопасности страны.

21  июня.   Министр  обороны  Армении  Микаел  Арутюнян встретился  с  начальником  Генерального  штаба 
Вооруженных Сил России, генералом армии Юрием Балуевским в рамках очередного 52-го заседания Совета министров 
обороны стран СНГ.  В ходе встречи стороны обсудили вопросы,  касающиеся нынешней военной и военнотехнической 
ситуации двух стран. 

21 июня. Динамичное и эффективное проведение начавшихся реформ в оборонной сфере Армении останется в 
центре  внимания  руководства  страны.  Об  этом  заявил  президент  Армении  Роберт  Кочарян в  ходе  встречи  со 
Спецпредставителем Генсека НАТО на Южном Кавказе Робертом Симмонсом. В ходе встречи стороны обсудили нынешний 
этап сотрудничества Армения-НАТО, в частности вопросы, касающиеся Программы действий индивидуального партнерства 
(IPAP) и выразили удовлетворение ходом осуществления этой программы. Роберт Кочарян и Роберт Симмонс обменялись 
также мнениями по вопросам международной безопасности.

21 июня. Правительство Армении приняло решение о внесении изменений в закон о государственном бюджете на 
2007 год, согласно которым расходы и доходы бюджета будут увеличены на 25 млрд. драмов ($71,5 млн.). Об этом заявил 
замминистра финансов и экономики Павел Сафарян.

22 июня. Мощный взрыв прогремел на подъезде к Новому Афону со стороны Гудауты. Пострадавших нет. Как 
сообщил министр внутренних дел Абхазии  Отар Хеция,  устройство детонировало после удара молнии.  Прибывшие на 
место  происшествия  сотрудники  правоохранительных  органов  и  саперы  обнаружили  воронку  диаметром  в  1  метр  и 
глубиной 40 см.  Были найдены детали взрывного устройства и фрагменты радиоуправляемой установки.  "Мы пока не 
можем сказать, против кого было установлено взрывное устройство, но, очевидно, что это диверсия", - считает министр. Он 
отметил, что прорабатываются несколько версий. Хеция не исключает и диверсии со стороны Грузии в курортный сезон.

22 июня. Нижегородской область и Республика Абхазия создадут совета делового сотрудничества. Как сообщили 
в  пресс-службе  облправительства,  такое  решение  было  принято  в  ходе  визита  делегации  Нижегородской  области  в 
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Абхазию 16-19  июня.  По  данным пресс-службы,  в  настоящее  время  при  правительствах  регионов  создаются  рабочие 
группы, которые должны определить конкретные формы двустороннего сотрудничества.

22  июня. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили пообещал  студентам  армянонаселенного  региона  Самцхе-
Джавахети (Южная Грузия) улучшенные условия образования. В ходе визита в регион 20 июня, Саакашвили заявил, что в 
последнее время произошла полная интеграция региона в государственное пространство Грузии. "В регионе произошло три 
изменения: стабильность и спокойствие, второе это - постоянное снабжение электричеством, что очень важно и третье - это 
хорошая дорога", - заявил президент.

22 июня. Грузия пытается помешать России выполнить обязательства в рамках соглашения между Тбилиси и 
Москвой  по  экономическому  восстановлению  зоны грузино-осетинского  конфликта  и  возвращению  беженцев.  Об  этом 
заявил  сопредседатель  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта  с 
югоосетинской стороны  Борис Чочиев, комментируя указ президента Грузии о прекращении действия Соглашения между 
правительством Российской Федерации и правительством Грузии о взаимодействии в восстановлении экономики в зоне 
грузино-осетинского конфликта и возвращении беженцев от 23 декабря 2000 года. 

22 июня.  Президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты в эфире грузинской телекомпании "Имеди" заявил о своей 
готовности к беседе с Михаилом Саакашвили. Кокойты отметил, что встреча может произойти как в прямом телеэфире, так 
и лично. "Я уважаю Михаила Саакашвили как главу государства Грузия, но я заявляю о неприемлемости для нас плана 
Тбилиси  о  предоставлении  Южной  Осетии  автономии  в  составе  Грузии,  поскольку  мы  строим  самостоятельное 
государство". 

22 июня. Грузия и США подписали соглашение о прямом воздушном сообщении. Документ подписали 21 июня в 
Вашингтоне министр экономического развития Грузии Георгий Арвеладзе и заместитель государственного секретаря США 
по  вопросам экономики,  энергетики  и  бизнеса  Дэниел Саливан.  В  рамках  соглашения предусматривается  расширение 
отношений между Грузией и Соединенными Штатами в сфере гражданской авиации.

22 июня. Российская сторона передала оборонному ведомству Грузии учебный центр расформированной 62-й 
военной базы, дислоцированной в городе Ахалкалаки. Поселок Абул был передан в соответствии с российско-грузинским 
соглашением о выводе военных баз министерства обороны РФ с территории этой закавказской республики. Как сообщили в 
Штабе Сухопутных войск России, в настоящее время ведется подготовка к передаче остальных военных городков бывшей 
военной базы.

22 июня. Находящийся в Баку губернатор грузинского региона Квемо-Картли (Борчалы) Зураб Меликашвили успел 
дать неверную информацию азербайджанской прессе и обществу, заявив, что все земельные проблемы азербайджанцев 
Грузии, якобы, решены на 80%. Об этом сообщил председатель национальной ассамблеи азербайджанцев Грузии (НААГ) 
Дашгын Гюльмамедов. Глава НААГ выразил недовольство и другой информацией Меликашвили об открытии в Марнеули 
консервного завода. По словам Гюльмамедова, губернатор Меликашвили приводит намеренно искаженные данные еще и 
по численности азербайджанцев в  Квемо Картли (Борчалы),  которая,  якобы,  равна,  как  и  у  грузин этого региона 45%. 
"Наверно губернатор забывает, что азербайджанцы составляют не меньше 75% населения региона, которым он руководит. 
Да и остальная часть населения далеко не полностью грузинская. 15% населения Квемо Картли - это армяне с грузинскими 
фамилиями. Просто Меликашвили озвучил свое тайное желание о том, чтобы число азербайджанцев в Борчалы снизилось 
до 45%, и чтобы те использовались как рабы в сельскохозяйственных работах. Ведь, если азербайджанские земли продают 
грузинам, понятно, кто будет на них батрачить за копейки", - отметил он.

22 июня. Министерство по беженцам и расселению Грузии и Датский совет по беженцам оформили Меморандум о 
взаимопонимании. Документ был подписан в Тбилиси министром по беженцам и расселению Грузии Гиоргием Хевиашвили 
и региональным представителем Датского Совета беженцев на Южном Кавказе Штефаном Маурером.

22  июня.  Парламент  Грузии  134  голосами  "за"  и  14  "против"  утвердил  в  первом  чтении  законопроект  о 
репатриации в Грузию турок-месхетинцев. Законопроект свидетельствует о готовности Грузии принять турок-месхетинцев 
из числа тех, что были выселены из Грузии в 40-х годах прошлого века, и устанавливает процедуры получения ими статуса 
репатрианта. Голосование по законопроекту прошло в отсутствии ряда представителей парламентской оппозиции, которые 
в знак протеста против принятия этого документа покинули зал заседаний еще во время его обсуждения.

22  июня. Азербайджан  будет  оказывать  давление  на  Армению  до  тех  пор,  пока  не  будут  освобождены 
оккупированные  земли.  Об  этом  в  Баку  на  церемонии  седьмого  выпуска  студентов  Высшей  военной  школы  заявил 
президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев.  Президент  считает,  что  Азербайджан  должен  атаковать  Армению  по  всем 
направлениям и, по его словам, атака должна быть как политической, дипломатической, экономической, так и в области 
пропаганды. По словам Алиева, Нагорный Карабах никогда не присоединится к Армении и не получит независимость.

22 июня. Иран готов к всестороннему сотрудничеству с Азербайджаном. Об этом заявил президент ИРИ Махмуд 
Ахмадинежад на встрече с министром иностранных дел Азербайджана  Эльмаром Мамедъяровым 21 июня в Тегеране. 
Ахмадинежад отметил,  что Тегеран и Баку должны расширять совместное сотрудничество  на  основе  интересов обеих 
наций. "Прогресс и сила обоих государств принесет пользу, как им, так и другим странам региона", - сказал Ахмадинежад. 
Эльмар Мамедъяров, в свою очередь, отметил, что Азербайджан заинтересован в использовании ценного опыта Ирана в 
различных сферах, таких как энергетика, культура и сооружение электростанций. Глава МИД также подчеркнул важность 
развития сотрудничества в вопросе транспортного коридора Север-Юг.

22 июня. Более 120 лидеров гражданского общества Азербайджана уже поставили свои подписи под обращением 
к  председателю  Евросоюза,  министру  иностранных  дел  Германии  Франку-Вальтеру  Штайнмайеру.  Сбор  подписей 
продолжается. Об этом сообщили в пресс-службе азербайджанского Института мира и демократии, отметив, что обращение 
будет  отправлено  в  самое  ближайшее  время.  В  обращении  говорится  о  сложившейся  критической  ситуации  вокруг 
свободной прессы и безопасности журналистов.

22 июня. Стороны нагорно-карабахского конфликта близки к соглашению, и сопредседатели МГ ОБСЕ надеются, 
что процесс переговоров возобновится уже осенью текущего года. Об этом в интервью Русской службе "Голоса Америки" 
заявил американский сопредседатель МГ ОБСЕ Мэтью Брайза. По его словам, сопредседатели были немного расстроены 
отсутствием значительного прогресса в ходе переговоров глав государств Армении и Азербайджана в Санкт-Петербурге, 
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но,  тем  не  менее,  процесс  продолжается,  и  посредники  надеются,  что  президенты  через  несколько  месяцев  вновь 
встретятся.

22 июня.  "Проведение четвертого заседания Совместной межправительственной украинско-армянской комиссии 
по вопросам экономического сотрудничества станет практическим шагом на пути активизации двустороннего диалога". Об 
этом говорится в послании премьер-министра Украины Виктора Януковича в адрес армянского коллеги Сержа Саркисяна. 
Янукович выразил уверенность,  что взаимовыгодное сотрудничество между Украиной и Арменией в различных сферах 
будет и в дальнейшем развиваться в духе добрососедства и партнерства, основываясь на принципах дружбы, взаимного 
доверия и поддержки.

22  июня. В  ближайшие  дни  у  Защитника  прав  человека  Армении  появится  представитель,  занимающийся 
вопросами, связанными с вооруженными силами. Это будет способствовать созданию института омбудсмена в ВС. Об этом 
заявил министр  обороны Армении  Микаел Арутюнян в  ходе  встречи  с  спецпредставителем Генсека  НАТО на  Южном 
Кавказе  и Средней  Азии  Робертом Симмонсом.  В  ходе  встречи Роберт  Симонс отметил важность участия Армении в 
разных миротворческих миссиях, а также высоко оценил участие армянских "голубых беретов" в Косово. По его словам, 
данный факт  стал серьезным гарантом безопасности в этом регионе. Роберт Симмонс также выразил удовлетворение 
успешной реализацией этапов программы IPAP, отметив, что Партнерство с НАТО не конкурирует с другими системами 
безопасности,  будь  то  российская  или  в  рамках  ОДКБ,  наоборот,  все  усилия  направлены на  защиту  интересов  стран 
партнеров, в том числе и Армении.

22 июня. Во взаимной торговле Армении и России нефть и газ не будет облагаться НДС. Об этом сообщили в 
пресс-службе  правительства  России.  На  заседании  правительство  России  одобрило  подписание  соответствующего 
протокола,  вносящего  изменения  в  соглашение  между  правительствами  России  и  Армении  о  принципах  взимания 
косвенных налогов во взаимной торговле.

22  июня. Учитывая  опыт  Армении  в  вопросе  создания  центра  кризисного  управления  НАТО намечает 
организовать в Ереван семинар, посвященный сотрудничеству в сфере кризисного управления. Об этом в ходе встречи с 
премьер-министром Армении Сержем Саркисяном заявил Спецпредставитель Генсека НАТО на Южном Кавказе и Средней 
Азии  Роберт Симмонс. Как сообщили в пресс-службе правительства Армении, НАТО намечает, что целью семинара, в 
котором примут участие представители стран региона и Ближнего Востока является углубления сотрудничества в сфере 
кризисного управления и обмена информации. 

22 июня. Армения эффективно реализует программу индивидуального сотрудничества Армения-НАТО (IPAP). Об 
этом по итогам заседания комиссии по вопросам IPAP заявил спецпредставитель генерального секретаря НАТО на Южно 
Кавказе  Роберт  Симмонс.  Спецпредставитель   заметил,  что  сегодня  Армения завершила процесс  создания Стратегии 
нацбезопасности, реализуется ряд реформ в военной сфере и осуществляется множество мероприятий. 

23 июня. Председатель комитета по внешним отношениям парламента Грузии Константин Габашвили заявил, что 
выход Грузии из "Соглашения между Правительством Российской Федерации и Правительством Грузии о взаимодействии в 
восстановлении экономики в зоне грузино-осетинского конфликта и возвращении беженцев", подписанного 23 декабря 2000 
года, обусловлен нарушением этого договора с российской стороны.

25 июня. Грузия является сторонницей урегулирования существующих в регионе территориальных конфликтов "в 
добрососедской  и  дружественной  атмосфере".  Об  этом  заявил  министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили, 
выступая  на  встрече  глав  МИД  стран-участниц  Организации  Черноморского  экономического  сотрудничества  (ОЧЭС)  в 
Стамбуле.  Он предположил,  что  "такие  организации,  как  ГУАМ и  ОЧЭС,  смогут  сыграть  важную роль  в  обеспечении 
безопасности  в  регионе.  Нестабильность  нашего  региона  обуславливают  территориальные  конфликты.  Мы  являемся 
сторонниками их урегулирования в добрососедской и дружественной атмосфере", - заявил Гела Бежуашвили. 

25 июня. С 24 июня делегация во главе с председателем постоянной комиссии парламента Азербайджана по 
международным отношениям и межпарламентским связями,  руководителем постоянной делегации парламента в  ПАСЕ 
Самедом Сеидовым находится с визитом в Страсбурге. На мероприятии будут обсуждаться вопросы введения моратория 
на  смертную  казнь  в  государствах-членах  структуры,  борьбы  с  антисемитизмом  и  оскорблением  религиозных  чувств, 
развития сельского хозяйства в регионе Евро-Средиземного моря, отношение к ядерной программе Ирана, предпринятые 
шаги в области развития демократии, результаты парламентских выборов в Армении и др. Азербайджанские депутаты 
примут активное участие в обсуждениях, выразят свое отношение к вопросам повестки дня. 

25  июня. Делегация  во  главе  с  президентом  компании  "КазМунайГаз"  Узакбаем  Карабалиным вместе  с 
представителями компаний, участвующих в реализуемых нефтегазовых проектах, завершила визит в Баку, где провела 
встречи с президентом Государственной Нефтяной Компании Азербайджана (ГНКАР)  Ровнегом Абдуллаевым и другими 
официальными лицами этой организации. В ходе встреч состоялись широкие обсуждения по вопросам, представляющим 
интерес  для  сторон.  Целью  визита  являлось  начало  процесса  переговоров  о  мерах  по  осуществлению 
межправительственного  соглашения  о  транспортировке  казахстанской  нефти  по  трубопроводу  Баку-Тбилиси-Джейхан, 
подписанного президентами Азербайджана и Казахстана Ильхамом Алиевым и Нурсултаном Назарбаевым в 2006 году. В 
рамках  проведенных  в  ГНКАР  встреч  между  руководителями  двух  компаний  состоялась  презентация,  отражающая 
концептуальные взгляды заинтересованных сторон на создание Транскаспийской транспортной системы, была подчеркнута 
важность  начала  процесса  переговоров,  принято  решение  интенсифицировать  встречи  в  рамках  рабочих  групп.  По 
результатам переговоров был подписан соответствующий протокол.

25  июня. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев выступил  на  саммите  Организации  черноморского 
экономического  сотрудничества  (ОЧЭС)  в  Стамбуле.  Алиев  проинформировал  об  экономическом  сотрудничестве, 
налаженном после создания организации. По его словам, Азербайджан прилагает усилия к развитию и расширению связей 
ОЧЭС. Он отметил, что республика достигла больших успехов в сфере энергетики и транспорта. Ильхам Алиев сообщил, 
что  "в  результате  армянской  агрессии  оккупировано  20%  территорий  Азербайджана,  свыше  1  млн.  человек  стали 
беженцами и переселенцами".  Глава Азербайджана призвал страны-участницы ОЧЭС оказать содействие в скорейшем 
устранении этой несправедливости. Он выразил сожаление по поводу того, что до сих не выполнены резолюции  ООН. 
Обратившись  к  главам  государств  ОЧЭС,  Алиев  заявил,  что  "если  оккупированные  земли  не  будут  освобождены  в 
ближайшее время, это может привести к нежелательным и неизбежным последствиям". 
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25 июня. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян в рамках юбилейного саммита ОЧЭС в Стамбуле 25 
июня  провел  ряд  двусторонних  встреч.  В  частности,  Вардан  Осканян  встретился  с  вице-премьер-министром  Турции, 
министром иностранных дел Абдулла Гюлем, с главой внешнеполитического ведомства Грузии Гелой Бежуашвили, а также 
Греции  -  Дорой  Бакоянни.  В  ходе  встречи  с  Абдулла  Гюлем  были  обсуждены  вопросы  связанные  с  возможным 
налаживанием армяно-турецких отношений. Вардан Осканян вновь подтвердил позицию Армении относительно того, что 
Ереван готов наладить отношения с Турцией без каких-либо предусловий. Со своими коллегами из Грузии и Греции Вардан 
Осканян обсудил вопросы развития двусторонних отношений, а также сотрудничества в рамках ОЧЭС.

26  июня.  В  Сухуми  стартовало  четвертое  заседание  Совета  Межпарламентской  Ассамблеи  государств  - 
участников  Сообщества  "За  демократию  и  права  народов".  До  начала  мероприятия  его  участников  принял  президент 
Абхазии  Сергей Багапш. В повестке дня обсуждение ситуации вокруг Южной Осетии и Абхазии, принятие Заявления об 
экономической  блокаде  Приднестровья.  Кроме  того,  будут  утверждены  председатели  и  заместители  председателей 
постоянных комиссий Межпарламентской Ассамблеи государств-участников Сообщества "За демократию и права народов". 
Стороны обсудят практические шаги по гармонизации национальных законодательств государств-участников Сообщества 
"За  демократию  и  права  народов"  между  собой  и  Российской  Федерацией,  сформируют  мониторинговую  миссию  по 
наблюдению за выборами президента Нагорного Карабаха.

26 июня. "Грузия продолжает усиленно наращивать свой военный потенциал". Об этом в Сухуми заявил первый 
заместитель  председателя  парламента  Южной  Осетии  Тарзан  Кокойты на  IV  заседании  Совета  Межпарламентской 
Ассамблеи  государств-участников  Сообщества  "За  демократию  и  права  народов".  По  его  словам,  "осуществляемые 
вооруженные  провокации  и  противоправные  действия  привели  к  серьезному  обострению  обстановки  в  зоне  грузино-
осетинского конфликта". "Все это является нарушением договоренностей, достигнутых в ходе переговорного процесса, а 
также соглашения о принципах урегулирования грузино-осетинского конфликта", - сказал он. Кокойты еще раз напомнил, 
что  для  недопущения  дальнейшей  эскалации  югоосетинским  парламентом  были  направлены  обращения  на  имя 
Действующего председателя ОБСЕ, президента Российской Федерации и Государственную Думу с призывом содействовать 
в разрешении создавшейся ситуации.

26  июня. Положение  дел  в  Абхазии  один  к  одному  схоже  с  Южной  Осетией:  у  Грузии  определен  единый 
сценарный план достижения своей цели, но поставщики "патронов" не дали команду наступать. Об этом заявил спикер 
парламента Абхазии Нугзар Ашуба в Сухуми на IV заседании Совета Межпарламентской Ассамблеи государств-участников 
Сообщества "За демократию и права народов". По его словам, Грузия не намерена отказываться от воинственной риторики, 
более  того,  террористическая  атака  в  Гальском  районе  Абхазии  продолжается  по  сей  день.  "Мы  теряем  каждый  год 
большое количество своих граждан. Население страдает от террора засланных грузинскими спецслужбами бандгрупп", - 
констатировал Ашуба.

26 июня. Участники IV заседания Совета Межпарламентской Ассамблеи государств-участников Сообщества "За 
демократию и права народов" сформировали мониторинговую миссию по наблюдению за выборами президента Нагорного 
Карабаха  и  Совет  старейшин  МПА  государств  -  участников  Сообщества.  Участники  мероприятия  также  выступили  с 
заявлением в связи с первой годовщиной Совета. 

26 июня. Мераб Кишмария назначен министром обороны Абхазии.  Указ  об  этом подписал президент  Сергей 
Багапш.

26 июня. Президент Грузии Михаил Саакашвили принимающий участие в энергетической конференции, которая 
проходит в рамках саммита Организации Черноморского экономического сотрудничества в Стамбуле отметил, что Грузия 
"не должна беспокоиться", так как "своя доля энергобезопасности" ей уже гарантирована. По словам грузинского лидера, 
Тбилиси  уже  получает  газ  из  Азербайджана  и  строит  надежды на  Транскаспийский  газопровод,  в  случае  реализации 
которого,  будет  происходить  транспортировка  энергоносителей  из  Центральной  Азии  в  Европу  через  Азербайджан  и 
Грузию. 

26  июня. Торговое  представительство  России  в  Азербайджане,  Азербайджано-российская  торговая  палата 
делового  сотрудничества и  посольство  России  в  Азербайджане  планируют  организовать  постоянный  координационно-
методический центр. В Баку на пресс-конференции на тему "Торгово-экономическое и научно-техническое сотрудничество 
между  Россией  и  Азербайджаном:  состояние  и  перспективы"  торговый  представитель  России  в  Азербайджане  Юрий 
Щербин заявил, что центр поможет российскому бизнесу в Азербайджане. "В постоянном координационно-методическом 
центре будут вести подготовку и переподготовку специалистов в инновационной сфере", - сказал Щербин. В настоящее 
время в Азербайджане действуют более 300 компаний с российским капиталом.

26  июня.  Основной  целью строительства  второй  линии  газопровода  Иран-Армения  является  увеличение  его 
пропускной  способности.  Об  этом  заявил  премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян,  отвечая  на  вопрос  главы 
оппозиционной фракции "Оринац Еркир"  Артура Багдасаряна. Вопрос заключался в том, будет ли новый газопровод из 
Ирана использоваться в качестве транзитного. По словам армянского премьера, это не означает, что трубопровод будет 
автономным,  и  может  стать  транзитным  или  предоставить  транзитные  возможности.  "Но  если  будут  подобные 
предложения,  мы  готовы  их  рассмотреть",  -  заявил  Серж  Саркисян,  добавив,  что  это  связано  с  многочисленными 
проблемами "в первую очередь, финансовыми". Премьер отметил такие проблемные аспекты, как, "кто согласится вложить 
средства, и какие будут предоставлены гарантии".

26 июня. Парламент Армении подавляющим числом голосов принял программу правительства, представленную 
премьер-министром  Сержем  Саркисяном.  За  программу  проголосовали  94  депутата,  7  высказались  против,  9  - 
воздержались.  Премьер-министр  Серж  Саркисян  представил  программу  правительства  на  ближайшие  пять  лет. 
Приоритетными сферами деятельности исполнительного органа избраны экономическая,  социальная,  образовательная, 
сфера национальной безопасности. После представления программы парламентарии задали интересующие их вопросы 
премьеру, после чего и состоялось голосование по предложенному правительством документу.

26 июня. Членство Армении в НАТО создаст дополнительные, довольно серьезные проблемы для страны, снижая 
уровень  безопасности.  Об этом в  ходе  совместной  пресс-конференции с  президентом Греции  Каролосом Папулиасом 
заявил  глава  армянского  государства  Роберт  Кочарян.  По  его  словам,  при  членстве  в  военных  блоках  необходимо 
учитывать вопрос, повысит ли это безопасность страны или нет. "Мы считаем, что тот формат обеспечения безопасности, 
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который наличествует сегодня, является наиболее оптимальным для Армении", - считает Кочарян. В этой связи, заметил 
он, на повестке дня не стоит вопрос членства Армении в НАТО. При этом глава государства подчеркнул, что Армения 
намерена расширять сотрудничество с Альянсом в рамках программы индивидуального сотрудничества Армения - НАТО - 
IPAP.

26 июня. Отношения Греции и Армении динамично развиваются, однако есть большой потенциал для углубления 
и расширения двустороннего сотрудничества. Об этом на пресс-конференции в Ереване заявил президент Греции Каролос 
Популиас,  при  этом оценив  армяно-греческие  отношения как  отличные.  В  свою очередь,глава  армянского  государства 
Роберт Кочарян заметил, что Армения и Греция должны попытаться углубить и расширить сотрудничество. Он подчеркнул, 
что  по  многим  "щепетильным  вопросам"  подходы  стран  близки,  что  позволяет  надеяться  на  установление 
широкомасштабного  сотрудничества.  Отметив  двустороннее  сотрудничество  в  таких  сферах,  как  оборона,  сельское 
хозяйство, образование, Кочарян заметил, что Армению в особенности интересует опыт Греции в сфере развития туризма.

26  июня.  Армения  усердно  работает  над  разработкой  соглашения  по  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта,  который  был  бы  основан  на  взаимных  уступках  и  содержал  достаточно  положительных  элементов, 
оправдывающих усилия Армении для обеспечения продвижения вперед. Об этом, выступая на саммите ОЧЭС в Стамбуле, 
заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян.  Министр  отметил,  что  Армения  осознает  незаменимость 
переговоров  для  достижения  мира,  какими  бы  тяжелыми  они  ни  были.  Он  подчеркнул,  что  вредно  путать  причину  и 
следствие, отметив, что народ Нагорного Карабаха победил в войне, защитив себя от того правительства, которое напало 
на людей, которых считало своими гражданами. 

27 июня. Интеллигенция Абхазии считает, что случай взрыва бомбы в Новом Афоне 21 июня был направлен 
против нынешних властей Абхазии, в частности, против премьер-министра Абхазии Александра Анкваб. Об этом говорится 
в заявлении, распространенном 27 июня.

27  июня. По  инициативе  Комиссии  по  международному  сотрудничеству  и  общественной  дипломатии 
Общественной  палаты  Российской  Федерации  создается  Общественный  Совет  по  защите  прав  граждан  России, 
проживающих  в  де-факто  существующих  республиках.  В  Совет  войдут  представители  трех  республик  -  Абхазии, 
Приднестровья и Южной Осетии.

27 июня. Южная Осетия установила полный санитарный барьер с Грузией в связи с опасностью распространения 
африканской чумы свиней. Об этом заявил министр сельского хозяйств и продовольствия РЮО Джамболат Козаев 26 июня 
на совещании в правительстве. Как сообщили в государственном комитете печати и информации Южной Осетии, по словам 
министра,  карантин  является  единственным  способом  защиты  в  данном  случае,  поскольку  учеными  не  разработана 
вакцина против данного инфекционного заболевания.

27 июня. Грузинская сторона продолжает увеличивать количество незаконных военных постов в зоне грузино-
осетинского конфликта. Как сообщили в МВД Южной Осетии, в одностороннем порядке грузинской стороной был выставлен 
незаконный пост  силовых структур в  количестве  100 человек  на границе с  осетинским селом Прис (  к  юго-востоку от 
Цхинвали). О данном факте осетинская сторона проинформировала Объединенный штаб Смешанных сил по поддержанию 
мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта и наблюдателей миссии ОБСЕ.

27 июня. Грузия полностью покрыла задолженность перед ООН по членским взносам, перечислив в регулярный 
бюджет этой организации 7 млн. 115 тыс. 200 лари ($4 256 775), сообщили ИА REGNUM в Министерстве иностранных дел 
Грузии. Сумма на покрытие задолженности была выделена Министерством финансов Грузии. "Отныне к Грузии не будет 
применяться статья 19 Хартии ООН, согласно положениям которой государство автоматически теряет право голоса на 
Генеральной Ассамблее ООН, как только его задолженность перед бюджетом ООН превысит двойной размер ежегодного 
платежа.  Вышеуказанная  статья  применялась  к  Грузии  ежегодно  с  1  июля  -  до  начала  заседаний  регулярной  сессии 
Генеральной Ассамблеи", - отметили в МИД Грузии.

27  июня. Аппарат  государственного  министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликта  выражает 
"возмущение  нападением в  Южной Осетии  27 июня  осетинских  незаконных  вооруженных формирований  на  автобус  с 
мирными  жителями,  а  также  бездействием  российских  миротворцев,  которые  не  пресекли  это  нападение",  -  заявили 
корреспонденту в аппарате госминистра.

27  июня. Иран  готов  установить  безвизовый  режим  и  на  других  приграничных  с  Азербайджаном  пунктах 
аналогично границе с Нахичеванью. Об этом заявил посол Ирана в Азербайджане  Насер Хамиди-Заре. По его словам, 
иранская сторона положительно оценивает опыт введения безвизового режима на границе с Нахичеванью и на этой основе 
заинтересована в установлении безвизового режима с Азербайджаном.

27 июня. "Конфликтом в Нагорном Карабахе занимается  Минская группа ОБСЕ.  Совет Европы не занимается 
непосредственно этим вопросом. Кроме того, вокруг этой проблемы существует много трудностей. В регионе проводится 
столько  выборов,  что  возникают  трудности  в  урегулировании  конфликта.  Относительно  положительные  результаты, 
достигнутые в ходе выборов в Армении, могут оказать положительное влияние на решение этого вопроса". Об этом заявил 
генеральный секретарь Совета Европы Терри Дэвис. Он вновь осудил выборы в Нагорном Карабахе и заявил: "Мировая 
общественность не признает Нагорный Карабах, он не является отдельной страной, проводимые там выборы не признаны 
и не будут признаны". Дэвис выразил отношение к обсуждаемым в последнее время вариантам применения косовского 
урегулирования в качестве прецедента к нагорно-карабахскому вопросу: "Открыто заявляю, что сейчас чисто гипотетически 
я не могу комментировать этот вопрос. Пока ООН не приняла никакого решения по будущему статусу Косово, но я понимаю, 
что в Нагорном Карабахе многие воодушевляются от этой ситуации. Это касается не только Нагорного Карабаха, но и 
Абхазии,  Южной Осетии  и  Приднестровья.  Существуют  сепаратистские  режимы,  но  они  не  признаны международным 
сообществом. Уверен, что эти режимы очень заинтересованы в ситуации вокруг Косово. Вполне возможно, они намерены 
воспользоваться этим в качестве прецедента. Конкретно, если Нагорный Карабах хочет воспользоваться вопросом Косово в 
качестве прецедента,  то  это очень прискорбно.  В нынешних условиях я могу сказать только это.  Мне  не хотелось бы 
комментировать внутренние намерения Армении".

27  июня.  Министр  обороны  Армении  Микаел  Арутюнян и  посол  России  Николай  Павлов в  ходе  встречи 
обменялись мнениями относительно нынешней ситуации военного и военно-технического сотрудничества ВС двух стран. 
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Стороны  также  коснулись  перспектив  дальнейшего  развития  взаимоотношений.  Микаел  Арутюнян  и  Николай  Павлов 
затронули тему армяно-российских отношений в целом.

27 июня. Правительство Армении готово в рамках своих полномочий приложить максимум усилий для выполнения 
всех договоренностей, достигнутых президентами Армении и Греции. Как сообщили в пресс-службе правительства, об этом 
заявил премьер-министр Армении Серж Саркисян в ходе встречи с президентом Греции Каролосом Папулиасом в Ереване. 

2 июля. Президент Абхазии  Сергей Багапш принял посла Германии, координатора Группы друзей Генерального 
секретаря  ООН по грузино-абхазскому урегулированию  Патрисию Флор и представителя МИД Германии  Ханса Дитера 
Лукаса. Стороны обсудили итоги встречи Группы друзей Генсека ООН, которое состоялось в Бонне 27 - 28 июня. По мнению 
президента  Абхазии,  отмеченная встреча  во  многом отличалась  от  прежних.  Группа  друзей  Генерального  секретаря с 
пониманием отнеслась к озабоченности абхазской стороны серьезным осложнением ситуации в зоне конфликта, крайне 
негативно отразившейся на процессе мирного урегулирования.

2 июля. В зону грузино-осетинского конфликта прибыло большое количество военнослужащих силовых структур 
Грузии.  Основная  территория  расположения  -  грузинонаселенные села  Южной  Осетии  на  участке  ТрансКАМа  Кехви  - 
Тамарашени.  Как  сообщили  в  Государственном комитете  по  информации  и  печати  Южной  Осетии,  вновь  прибывшие 
подразделения  вооружены  и  экипированы  как  военнослужащие  Министерства  обороны Грузии,  однако  имеют 
удостоверения  МВД.  "Такая  тактика  применяется  по  всей  зоне  конфликта,  так  как  численность  работников  МВД  не 
ограничивается  ранее  достигнутыми  договоренностями,  и  грузинская  сторона  переподчинила  свои  армейские 
подразделения МВД Грузии", - говорится в сообщении.

2 июля. Тбилисский городской суд приступил к допросу свидетелей стороны ответчика по делу 13 активистов 
партии "Справедливость" (лидер - Игорь Гиоргадзе) и их сторонников, обвиняемых в попытке государственного переворота. 
На сегодняшнем заседании были допрошены лидер партии "Надежда", бывший руководитель благотворительного фонда 
им. Игоря Гиоргадзе Ирина Саришвили, и лидер партии "XXI век - Язык, Отечество, Вера" Элизбар Джавелидзе. Всего со 
стороны  ответчика  суд  планирует  допросить  около  40  свидетелей.  Как  заявила  Ирина  Саришвили  журналистам  по 
завершении  заседания,  никакой  тайной  встречи  сторонников  Гиоргадзе,  где  шла  бы  подготовка  к  государственному 
перевороту, как и самой подготовки переворота не было, о чем она и заявила на допросе.

2 июля.  Командование Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта в 
очередной  раз  призвало  стороны  сесть  за  стол  переговоров  и  решить  проблему  подачи  воды.  Как  сообщили  в 
Объединенном штабе ССПМ,  отсутствие воды может привести к  гуманитарной катастрофе.  В результате мониторинга, 
проведенного 1 июля 2007 года военными наблюдателями от трех сторон и офицерами миссии ОБСЕ, установлено, что в 
связи с отсутствием воды жителями грузинских сел был проведен митинг. ССПМ отмечает, что до сих пор не решен вопрос 
подачи воды в Цхинвали.

2 июля. Организационный комитет донорской программы  ОБСЕ по экономической реабилитации зоны грузино-
осетинского  конфликта  по итогам рабочей встречи,  состоявшейся в  Цхинвальском офисе миссии ОБСЕ, утвердил ряд 
проектов, в том числе четыре в сфере водоснабжения. Об этом сообщили в аппарате Государственного министра Грузии по 
вопросам  урегулирования  конфликтов.  По  итогам  встречи  было  утверждено  несколько  реабилитационных  проектов,  в 
частности, проекты реабилитации средних школ в Ортеви, Тбети и Хелчуа, а также средней школы и поликлиники в Свери. 
С учетом сложностей с водоснабжением региона особый акцент был сделан на реализацию проектов соответствующего 
профиля. В частности, были рассмотрены и приняты 4 проекта - проекты реабилитации водопроводов Авневи-Нули-Кимаси 
и Ксуиси-Гугутианткари-Дисеви, резервуаров в Цхинвали и головных сооружений в Кехви.

2 июля. Государственная нефтяная компания Азербайджана (ГНКАР) обратилась к компании "Газпром" (Россия) с 
предложением о продаже азербайджанского природного газа. Как сообщили ИА АПА в Департаменте газовых операций 
ГНКАР, согласно обращению ГНКАР к России, азербайджанский природный газ предлагается компании "Газпром" по цене 
230 долларов/1000 кубометров. С 2000 года Азербайджан ежегодно импортировал российский газ в объеме 4-4,5 млрд. 
кубометров. Однако в связи с повышением цены на газ российской стороной, Азербайджан отказался от импорта и с 1 
января текущего года импорт российского газа в республику был прекращен.

3 июля.  Управление маркетинга и экономических операций Государственной нефтяной компании Азербайджана 
(ГНКАР) за июнь 2007 года экспортировало по маршруту Баку - Новороссийск на 31,751 тыс. тонн нефти больше чем в мае. 
ГНКАР сообщает, что за июнь 2007 года по северному маршруту Баку-Новороссийск было экспортировано 170,715 тыс. 
тонн. нефти. Всего с января по июнь ГНКАР экспортировала по Баку - Новороссийск 497,110 тыс. тонн азербайджанской 
нефти. Для сравнения, в 2006 году по по Баку - Новороссийск экспортировано 1,17 млн тонн нефти ГНКАР и 3,277 тонн 
нефти Азербайджанской международной операционной компании (АМОК).

3  июля.  Начались  поставки  азербайджанского  газа  с  газоконденсатного  месторождения  "Шахдениз"  по 
трубопроводу Баку -  Тбилиси -  Эрзурум.  Начат прием Турцией природного газа из Азербайджана.  До конца 2007 года 
Турции будет поставлено 1,5 млрд кубических метров газа, а в 2008 году 5 млрд куб. метров. Контракт на разработку 
месторождения "Шахдениз" был подписан в Баку 4 июня 1996 года и ратифицирован парламентом 17 октября того же года. 
Участниками проекта являются:  BP (оператор) 25,5%,  Statoil 25,5%,  Государственная нефтяная компания Азербайджана 
10%,  LUKoil 10%,  NICO 10%,  TotalFinaElf 10%, и  TPAO 9%. Протяженность трубопровода от Баку до границы с Турцией 
составляет 790 километра, а его турецкого участка - 242 км. Стоимость строительства трубопровода составляет порядка 
$1,1 млрд.

3 июля.  Власти Цхинвали открыли оросительные каналы, вода по которым поступает в грузинские села Южной 
Осетии.  Решение  было  приятно  в  качестве  жеста  доброй  воли,  однако  грузинская  сторона  по-прежнему  блокирует 
проведение ремонтных работ на контролируемом грузинской стороной участке водовода Эдис-Цхинвали.

3  июля.  Итоги  встречe Группы  друзей  Генерального  секретаря  ООН по  вопросам  урегулирования  грузино-
абхазского  конфликта  обсудили  статс-секретарь  -  заместитель  министра  иностранных  дел  России  Григорий  Карасин с 
главой  МИД  Абхазии  Сергеем  Шамба. В  ходе  беседы  было  выражено  удовлетворение  тем,  что  участники  группы 
(представители  России,  США,  Великобритании,  Германии,  Франции  и  ООН)  выступили  с  единых  позиций,  потребовав 
принятия  неотложных  мер  по  укреплению безопасности  в  зоне  конфликта,  неукоснительного  выполнения  Московского 
соглашения 1994 года о прекращении огня и соответствующих положений резолюций Совета Безопасности ООН 1716 и 
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1752. С российской стороны была подчеркнута важность достигнутого в Бонне согласия Тбилиси и Сухуми разблокировать 
ряд  переговорных  механизмов  в  рамках  урегулирования  и  в  первую очередь  -  четырехсторонних  встреч  по  вопросам 
безопасности с участием МООННГ (Миссия ООН по наблюдению в Грузии) и  КСПМ СНГ (Коллективными силами СНГ по 
поддержанию  мира).  Выражена  готовность  способствовать  тому,  чтобы  наметившиеся  позитивные  сдвиги  в  позициях 
сторон в конфликте приобрели дальнейшее развитие в интересах укрепления региональной стабильности.

4 июля.  Действия Грузии направлены на развязывание нового геноцида против осетинского народа. Об этом в 
беседе  с  корреспондентом  заявил  министр  внутренних  дел  Южной  Осетии,  генерал-лейтенант  Михаил  Миндзаев.  По 
словам министра,  "в  одностороннем порядке  грузинской  стороной выдвинута бронетехника  в  наиболее взрывоопасных 
местах (имеются ввиду смешанные села), происходит ежедневное наращивание спецназа". Министр проинформировал, что 
сегодня грузинская сторона ввела семь камазов со спецназом в грузинонаселенное село Авневи (граничит с осетинской 
территорией).  "Мы ежедневно ожидаем провокаций",  -  сказал министр. Глава МВД Южной Осетии также заявил, что в 
понедельник, 2 июля, в ответ на строительство югоосетинской стороной дороги Цунар - Мугут (Знаурский район) Грузия 
выставила против югоосетинских строителей минометы и бронетехнику в количестве 12 единиц, намереваясь открыть огонь 
по мирным жителям. "Все их действия направлены на развязывание нового геноцида осетинского народа",- подчеркнул 
Миндзаев. Глава МВД также проинформировал, что в зоне конфликта Грузия разместила свыше 20 незаконных постов и 
большое количество вооруженных формирований. "Происходит постоянное наращивание военной техники, оборудование 
фортификационных  сооружений,  и  что  особенно  оскорбительно,  они  строятся  в  местах,  святых  для  северокавказских 
народов, на кладбищах. Грузинская сторона прекрасно знает, что осетины никогда не откроют огонь по святым местам", - 
сказал министр. По словам Миндзаева, провокации против осетин стали практически ежедневными, ведутся обстрелы из 
снайперов и бесшумного оружия, с целью вызвать ответную стрельбу. "В результате этого есть жертвы среди мирного 
населения",-  отметил он.  Глава силового ведомства Южной Осетии заявил о том,  что "в  случае повторения подобных 
фактов, сдерживать население будет очень сложно". "Мы будем вынуждены нанести ощутимые потери по живой силе и 
технике грузинской стороны.  Мы с трудом сдерживаем наше население от  проведения карательных операций кровной 
мести за безвинно погибших родных", - резюмировал Михаил Миндзаев.

4 июля.  Грузия поддерживает кандидатуру Сочи на право проведения зимних  Олимпийских игр в 2014 году. Об 
этом  заявил  генеральный  секретарь  Национального  олимпийского  комитета  Грузии  Эмзар  Зенаишвили,  передают 
грузинские СМИ.

4 июля. В  Министерстве обороны Абхазии прошла командно-штабная мобилизационная тренировка "Действие 
органов управления Минобороны, родов войск и воинских частей при переводе вооруженных сил с мирного на военное 
время".  Участники  тренировок  отработали  боевые  распоряжения  и  распоряжения  по  видам  боевого,  технического  и 
тылового  обеспечения.  В  ходе  тренировок  были уточнены боевые расчеты,  мобилизационные планы и  планы боевой 
готовности. Командиры и офицеры обучались оценивать сложившуюся обстановку, делать выводы, принимать решения по 
выдвижению войск в свои полосы обороны. По словам начальника Генштаба МО Абхазии генерала  Анатолия Зайцева, 
командно-штабная мобилизационная подготовка показала возросший уровень подготовки командного состава Вооруженных 
сил Абхазии.

5  июля.  Министр  экономики  Абхазии  Кристина  Озган надеется,  что  экономический  потенциал Абхазии  будет 
задействован в реализации такого крупно масштабного проекта, как проведение зимних  Олимпийских игр в 2014 году в 
Сочи. Озган подчеркнула, что разделяет радость соседа Сочи. "Мы рады за Россию и искренне болели за Сочи". "У Абхазии 
широкие возможности, и экономическая выгода для республики очевидна: использование транспортных коммуникаций - 
аэропорта, морского порта и даже железнодорожного сообщения. Олимпийские игры могут также повлиять на количество 
туристов, желающие посетить популярные туристические объекты - Озеро Рица, Новый Афон, древнейшие православные 
храмы и многое другое", - сказала Озган, добавив, что предоставленную возможность Абхазия должна использовать "по 
максимуму". Отметим, что из Сочи в Абхазию на автотранспорте можно добраться менее, чем за час.

5 июля.  Посол России в Грузии  Вячеслав Коваленко считает необоснованной инициативу грузинской стороны о 
подключении к процессу переговоров по урегулированию грузино-осетинского конфликта главы "временной администрации" 
Южной Осетии  Дмитрия Санакоева. Единственный путь в решении проблем Южной Осетии - это переговорный процесс 
между двумя международно признанными сторонами - это грузинская сторона и это югоосетинская сторона. Другого пути 
здесь нет. И не нужно привносить в этот процесс какие-то новые стороны, новых игроков", - заявил журналистам Вячеслав 
Коваленко. 

5 июля. МИД Азербайджана выступило с заявлением по поводу предстоящих президентских выборов в Нагорном 
Карабахе.  "Сепаратистский  режим на  оккупированных  землях  Азербайджана  создан  в  результате  политики  этнической 
чистки,  проводимой  Арменией  в  отношении  азербайджанского  населения  региона.  Проводимые  здесь  "выборы"  также 
направлены на то, чтобы прикрыть оккупационную политику Армении. Это - результат оккупации территорий Азербайджана 
Арменией",  -  говорится  в  заявлении  МИД  Азербайджана  по  поводу  предстоящих  выборов  в  Нагорном  Карабахе.  Как 
сообщает  пресс-служба  МИД  Азербайджана,  в  заявлении  отмечается,  что  проведение  выборов  на  части  территории 
Азербайджана без участия всего населения страны является грубым нарушением Конституции и норм международного 
права. "Именно поэтому эти выборы не будут иметь никакой юридической силы. Выборы на территории Нагорного Карабаха 
могут быть признаны справедливыми и свободными только после обеспечения непосредственного и равноправного участия 
в голосовании изгнанного оттуда азербайджанского населения. А это, в свою очередь, станет возможным после вывода с 
этих  территорий  Вооруженных  сил  Армении  и  создания  условий  для  диалога  и  сотрудничества  между  армянской  и 
азербайджанской общинами", - говорится в документе.

5  июля. В  Волгограде  прошла  рабочая  встреча  делегаций  Федеральной  службы  безопасности  России и 
Министерства национальной безопасности Азербайджана по актуальным вопросам сотрудничества. Основными вопросами 
повестки  дня  совместной  встречи  являлись  совершенствование  совместной  деятельности  в  борьбе  с  международным 
терроризмом  и  обеспечение  безопасности  объектов  топливно-энергетических  комплексов  двух  стран.  Российскую 
делегацию  на  встрече  возглавлял  руководитель  аппарата  Национального  антитеррористического  комитета генерал-
полковник  Владимир Булавин, азербайджанскую - начальник второго Главного управления  Министерства национальной 
безопасности Азербайджана полковник  Исмаил Багиров. Был подписан протокол о взаимодействии  Федеральной службы 
безопасности Российской Федерации и Министерства национальной безопасности Азербайджанской Республики. "Мы очень 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

высоко  оцениваем  взаимодействие  спецслужб  наших  стран.  Оно  установлено  не  только  на  уровне  государственных 
ведомств России и Азербайджана, но и на уровне основных профильных управлений, районных аппаратов, действующих в 
приграничной зоне", - отметил генерал-полковник Владимир Булавин. Начальник вторго Главного управления Министерства 
национальной безопасности Азербайджана полковник Багиров Исмаил Мамедали оглы также выразил уверенность, что 
сегодня сделан еще один шаг в повышении эффективности обеспечения безопасности двух государств, особо отметив, что 
впервые обсуждались и кадровые вопросы.

6 июля.  "Режим Саакашвили усилил национальную дискриминацию азербайджанцев в Грузии. Притеснение на 
национальной  почве  стало  повседневной  действительностью  для  правительственных  структур,  действия  которых 
основываются на якобы "демократических принципах" и "справедливых законах". Об этом заявил президент Национальной 
ассамблеи азербайджанцев Грузии (НААГ)  Дашгын Гюльмамедов. "В Грузии начался ускоренный процесс огрузинивания 
азербайджанских средних школ в регионах компактного проживания азербайджанцев. Этот процесс возглавляет пасынок 
Фонда Сороса министр просвещения,  идеолог "цветной революции"  Александр Ломаиа.  На должности директоров всех 
азербайджаноязычных средних  школ назначены грузины,  которые  не  знают  азербайджанский  язык  и  не  имеют  опыта 
работы с местным населением, у которого свои национальные и религиозные особенности", - заявил он.

6  июля.  Председатель  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы (ПАСЕ)  Рене  ван  дер  Линден в  беседе  с 
журналистами в Тбилиси выразил надежду на улучшение российско-грузинских отношений. "Грузии нужны отношения с 
Россией, это ваш сосед. То, как будут строиться отношения с Россией в ближайшие 10 лет, будет важно и для всей Европы. 
Надеюсь,  что  российско-грузинские  отношения  улучшатся",  -  заявил  Рене  ван  дер  Линден.  Председатель  комитета 
европейской интеграции парламента Грузии Давид Бакрадзе, комментируя тему российско-грузинских отношений в беседе с 
журналистами,  заявил,  что Грузия готова содействовать улучшению и развитию этих отношений,  но только не за счет 
уступок по трем основным для государства принципам - суверенитета, территориальной целостности, и евроатлантического 
курса. «Есть суверенитет Грузии, есть ее территориальная целостность, и есть ее евроатлантический выбор. Это для нас - 
три основных принципа будущего развития страны. Мы не намерены налаживать отношения ни с одним государством, в 
том числе с Россией, за счет уступок по этим принципам».

6 июля. Двух человек расстреляли в упор недалеко от грузино-абхазской границы 6 июля около 11:00 (мск.). Как 
сообщил официальный представитель президента Абхазии в СМИ Кристиан Бжания, два мирных жителя Мурман Буава и 
Вианор  Авидзба были  убиты  в  селе  Чубурхиндж  Гальского  района.  "Эти  люди  не  являлись  ни  сотрудниками 
правоохранительных  органов,  ни  сотрудниками  спецслужб,  а  всего  лишь  занимались  мелким  бизнесом.  Вся 
ответственность за убийство мирных граждан ложится на грузинские военизированные подразделения, активизировавшие 
свою преступную деятельность на границе с Абхазией", - заявил Кристиан Бжания.

6 июля. Встреча сопредседателя Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского 
конфликта Бориса Чочиева с заместителем главы миссии ОБСЕ в Грузии Веселином Николаевым прошла в Цхинвали. Как 
сообщили в информационно-аналитическом отделе югоосетинской части СКК, в ходе встречи были обсуждены вопросы 
организации мониторинга водовода "Едис-Цхинвал" на участке между осетинским селом Андис и грузинским селом Хеити. 
Достигнута договоренность о создании в ближайшие дни двух мониторинговых групп. В них войдут по одному специалисту 
от Южной Осетии и Грузии, представители ОБСЕ и по одному наблюдателю от каждого миротворческого батальона. Одна 
группа проведет мониторинг в Андисе, а другая - в Хеити. Борис Чочиев отметил, что 24 мая грузинская сторона повредила 
линию водовода "Едис-Цхинвал" на отрезке, проходящем через села, контролируемые грузинской стороной, в результате 
чего в 35-градусную жару по данному водоводу в Цхинвал не подавалась вода; в ответ юго-осетинская сторона вынуждена 
была перекрыть оросительный канал, но не питьевую воду для сел Горийского района.

6 июля. Вопросы урегулирования конфликта в Южной Осетии обсудили председатель Парламентской Ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ) Рене  Ван Дер Линден и "альтернативный президент" Южной Осетии  Дмитрий Санакоев. Встреча 
прошла 6 июля в Батуми (Грузия) за закрытыми дверями и "носила ознакомительный характер". "Мы довели до сведения 
президента ПАСЕ наше видение и наши цели и задачи в  вопросе урегулирования конфликта.  Мы показали свой путь 
развития и свой мирный план в урегулировании этой проблемы", - отметил Санакоев по окончании встречи. По его словам, 
в ходе беседы Рене Ван Дер Линден отметил, что Совет Европы дает свои рекомендации России и Грузии именно для того, 
чтобы избежать любых боевых действий, и все проблемы решать исключительно мирным путем. Санакоев подчеркнул, что 
"бессмысленные блокады и стрельба не должны мешать урегулированию конфликта".

7  июля.  Председатель  ПАСЕ Рене  Ван  Дер  Линден встретился  с  сопредседателем Смешанной  контрольной 
комиссии (СКК) от югоосетинской стороны Борисом Чочиевым в Цхинвали. Как сообщили в Государственном комитете по 
информации и печати Южной Осетии, в ходе встречи Борис Чочиев отметил, что грузинская сторона делает все возможное, 
чтобы разрушить формат СКК. "Грузинская сторона взяла курс на разрушение всех переговорных форматов и механизмов 
урегулирования  конфликта.  С приходом к  власти  в  Грузии  Саакашвили ситуация  в  зоне  конфликта  резко  изменилась. 
Первое направление это то, что он избрал путь к силовому решению конфликта. Война 2004 года и сегодняшняя ситуация 
подтверждают это. До Саакашвили в рамках СКК и в рамках экспертных групп регулярно обсуждались различные вопросы и 
у этих переговоров были результаты. Всего этого мы не наблюдаем на сегодняшний день", - отметил он. В свою очередь 
Рене Ван Дер Линден подчеркнул: "Мы очень озабочены ситуацией в зоне конфликта. Я сделаю доклад по ситуации в ПАСЕ 
и думаю, что наша делегация вернется сюда через несколько месяцев". "По окончании встречи Рене Ван Дер Линдену были 
переданы материалы по истории грузинской агрессии против Южной Осетии, а также документы по истории югоосетинской 
государственности", - отмечает источник.

7  июля.   Премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян в  интервью  агентству  Reuters  "раскритиковал  НАТО и 
Европейский союз за то,  что они закрывают глаза на затянувшуюся блокаду Армении со стороны Турции". "Европейцы 
застенчивы перед этими вопросами. Они любят поговорить о правах человека, о демократических нормах, но гораздо легче 
говорить,  нежели предпринимать что-то",  -  заявил Серж Саркисян.  Премьер-министр  отметил,  что  Армения хотела бы 
возобновить отношения с Турцией без  предварительных условий,  и  не будет возражать против желания Турции стать 
членом Евросоюза, поскольку это сделает Анкару "более предсказуемой".

8 июля.  Ситуация в районе грузинонаселенного пункта Авневи Южной Осетии стабилизировалась. Как сообщил 
помощник командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта по 
работе  со  СМИ  подполковник  Юрий  Верещак,  ситуация  урегулирована  8  июля  2007  года  в  результате  переговоров 
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командования ССПМ и сторон конфликта.  "Подразделения силовых структур Грузии и Южной Осетии убыли по своим 
местам дислокации.  В районе инцидента продолжают оставаться временный пост  МС от РФ и временный пост МС от 
Грузии", - заявил он. С целью стабилизации обстановки в районе западнее грузинонаселенных Тамарашени и Квернети 
выставлен временный пост МС от РФ. "Командование ССПМ настаивает на незамедлительной встрече сопредседателей 
СКК по обсуждению ухудшающейся ситуации в зоне конфликта и принятию конкретных решений по выходу из нее", - сказал 
Юрий Верещак.

9 июля. В 8:30 мск на Александра Анкваба - премьер-министра Абхазии - совершено покушение, сообщили в МВД 
республики. ЧП произошло в районе села Лыхны Гудаутского района: автомобиль чиновника направлялся из Гудауты в 
Сухуми. Джип главы абхазского правительства был обстрелян из гранатомета. Премьер получил легкие ранения и после 
оказания  медпомощи  в  больнице  уехал  домой,  сообщил  президент  Абхазии  Сергей  Багапш.  В  то  же  время  министр 
внутренних дел республики Отар Хеция заявил, что огонь по машине велся из автомата, передает РСН.

9 июля. Президент Абхазии Сергей Багапш выразил серьезную обеспокоенность в связи с покушением на жизнь 
премьер-министра  Александра  Анкваб. "Неоднократные  попытки  устранить  премьер-министра  страны  свидетельствуют 
только об одном: определенные группы активно пытаются препятствовать начавшимся в республике преобразованиям, им 
мешает работа команды президента, направленная на экономические реформы, борьбу с организованной преступностью. 
Возможно, таким образом эти люди пытаются дестабилизировать внутриобщественную обстановку в Абхазии. Осознанно 
или нет,  но тем самым они выполняют  политический заказ наших оппонентов,  страны,  с которой Абхазия находится в 
состоянии войны",  -  считает президент республики. Сергей Багапш считает,  что выявление и наказание преступников - 
задача правоохранительных органов, но абхазское общество должно содействовать государственным службам в этом деле. 
За  информацию,  которая  поможет  следственным  органам  раскрыть  это  преступление,  установлено  денежное 
вознаграждение  в  размере  500  тысяч  рублей.  Президент  считает  недопустимым  любое  действие,  способное 
дестабилизировать обстановку в республике или парализовать деятельность властей. "Политика правительства страны не 
претерпит изменений, и подобного рода "акты давления" не заставят руководство республики свернуть с избранного пути, - 
заявил Багапш.

9  июля. Общественно-политические  движения  "Единая  Абхазия",  "Амцахара"  ("Родовые  огни"),  "Айтайра" 
("Возрождение")  выступили  с  заявлением,  в  котором  назвали  покушение  на  премьер-министра  Александра  Анкваба 
"попыткой  дестабилизировать  обстановку  в  республике".  По  их  мнению,  "это  делают  те  силы,  которые  не  желают 
положительных  изменений  внутри  республики  и  заинтересованы  в  расколе  абхазского  общества".  "Единая  Абхазия", 
"Амцахара" ("Родовые огни"), "Айтайра" ("Возрождение") призывают правоохранительные органы сделать все возможное, 
чтобы раскрыть преступление. Напомним, что неизвестные обстреляли автомобиль премьер-министра Абхазии утром 9 
июля.  Обстрел производился с Лыхнинского моста,  автомобиль направлялся из  Гудауты (места проживания Анкваб) в 
столицу Абхазии Сухуми. Жизнь премьер-министра вне опасности.

9 июля. Президент Абхазии Сергей Багапш и мэр Москвы Юрий Лужков подписали Протокола о сотрудничестве в 
торгово-экономической и социальной сферах между Абхазией и правительством Москвы. Вслед за этом Президент Абхазии 
срочно отбыл в Абхазию из-за покушения на главу правиетльства Александра Анкваба.

9 июля. На очередном заседании Совета директоров ЗАО "АрмРосгазпром" председателем Совета общества 
избран  Валерий  Голубев,  который  занимает  должность  заместителя  председателя  Правления  ОАО  "Газпром". 
Заместителем  председателя  Совета  директоров  ЗАО  "АрмРосгазпром"  избран  министр  энергетики  Армении  Армен 
Мовсисян. Отметим, что ЗАО "АрмРосгазпром" обладает монопольным правом на поставку и распределение российского 
природного  газа  на  внутреннем  рынке  Армении.  В  настоящее  время  ее  капитал  составляет  порядка  $400  млн..  ОАО 
"Газпром" является собственником 57,59% акций, Министерство энергетики Армении 34,7% и "Итера" -7,71%.

9 июля. В Вашингтоне стартовали военно-политические консультации между США и Азербайджаном.  Главной 
темой станет проблема стабильности в регионе. Стороны обсудят переговорный процесс по Нагорному Карабаху, а также 
возможное  совместное  использование  Россией  и  США  Габалинской  РЛС  в  Азербайджане.  Визит  азербайджанской 
делегации возглавляет  заместитель министра  иностранных дел  Араз  Азимов.  В  составе  делегации также  заместители 
министров  и  руководящих  представителей  министерств  обороны,  внутренних  дел,  национальной  безопасности,  по 
чрезвычайным ситуациям, Государственной пограничной службы и Государственного таможенного комитета.

9 июля. В Азербайджане прекращено вещание российских каналов. Вещание прекращено в связи с принятым 
более полугода назад решением, однако переговоры с Россией об обмене вещанием не закончены. Кроме того в настоящее 
время эксперты Азербайджана и Ирана ведут совместную работу для регулирования трансляции иранских телеканалов в 
приграничных районах Азербайджана. Как передает агентство АПА, об этом сообщил министр связи и информационных 
технологий Азербайджана  Али Аббасов. "Трансляция иранских телеканалов на территории Азербайджана - технический 
вопрос. Несколько месяцев назад иранская делегация побывала в Баку. Состоялись обсуждения, и был подписан протокол. 
Считаю,  что  в  ближайшее время  мы решим данный вопрос",  -  отметил А.Аббасов.  По  словам министра,  технические 
параметры передатчиков  в  приграничных зонах  обеих  стран должны соответствовать  рекомендациям Международного 
телекоммуникационного союза.

10 июля. Новый временный поверенный в делах США в Армении уже прибыл в страну и в ближайшее время 
приступит к осуществлению своих обязанностей. Об этом заявил временный поверенный в делах США в Армении Энтони 
Годфри, чьи полномочия завершаются. Отметим, что временным поверенным в делах США в Армении назначен Рудольф 
Перина. Рудольф Перина являлся американским сопредседателем Минской Группы  ОБСЕ по урегулированию нагорно-
карабахского конфликта с 2001-2004 гг. С 1993-1996 гг. - старший заместитель помощника Госсекретаря США по вопросам 
Европы и Канады. С 1998-2001 гг. посол США в Молдавии. Напомним, что в сентябре прошлого года посол США в Армении 
Джон  Эванс был  отозван,  предположительно,  в  связи  с  тем,  что,  говоря  о  событиях  1915  года  в  Османской  Турции, 
упомянул слово геноцид. Президент США представил кандидатуру Ричарда Хогладна на этот пост, которая дважды была 
отклонена  конгрессом.  Хогланд  в  своих  выступлениях  усомнился  в  целесообразности  признания  геноцида  армян  в 
Османской империи, ввиду чего влиятельное армянское лобби в США и некоторая часть общественности Армении считают 
кандидатуру  Хогланда  неприемлемой.  Именно  из-за  отклонения  кандидатуры  Хогланда  в  последние  месяцы  Энтони 
Годфри исполнял также обязанности посла, и не исключено, что после отъезда Годфри эти обязанности будут возложены 
на Перину.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

10 июля.  "Мы не позволим, чтобы ситуация "ни война, ни мир", стала вектором для нашей истории", - об этом 
заявил министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян,  выступая на Глобальном конгрессе и выставке армянских 
технологий ArmTech-2007 в Сан-Франциско. Осканян отметил, что такая решительность стимулировала рост Армении в 
последние  десятилетия.  "Мы не позволим Турции диктовать  нам нашу повестку,  а  также  из-за отсутствия желания со 
стороны Азербайджана мы не ограничим наши возможности и выбор в вопросе заключения долгосрочного соглашения", - 
отметил Вардан  Осканян.  "Они не  желают  принять  ни  прошлое,  ни  настоящее,  в  итоге  их  не  интересует  обсуждение 
будущего", - добавил глава МИД Армении. По словам Вардана Осканяна, в Азербайджане сохраняется идея возможной 
войны.  "Я с  гордостью отмечаю,  что  в  Армении и Нагорном Карабахе  взгляд людей устремлен в  будущее,  в  сторону 
окончательного мира, прогресса, стабильности и благосостояния", - резюмировал Вардан Осканян.

10  июля.  В 2006  году  физическими  лицами  из  России  через  кредитные  организации,  почтовые  отделения  и 
системы денежных переводов в страны Южного Кавказа было перечислено $1,388 млрд. По данным Центрального банка 
России, в частности, в Армению было перечислено $604 млн.,  а из Армении в Россию - $58 млн. Из России в Грузию 
физические лица перечислили $344 млн., а в Азербайджан - $440 млн. Основными странами - получателями денежных 
переводов из России, осуществленных через системы, в 2006 году стали Узбекистан (16,7%), Таджикистан (15,9%), Украина 
(15,4%),  Армения  (10,1%),  Молдавия  (8,7%).  В  Азербайджан  было  перечислено  7,3% от  общего  показателя  денежных 
переводов из России, а в Грузию - 5,7%. В общей сложности оборот трансграничных операций физических лиц (переводы в 
Россию и переводы из России) в 2006 году составил $26,3 млрд., что, по сравнению с 2005 годом, увеличилось на 39%.

10  июля.  Политическое  объединение  "Имеди"  не  намерено  принимать  участия  ни  в  парламентских,  ни  в 
президентских выборах при нынешних властях, -  заявила лидер "Имеди"  Ирина Саришвили журналистам по окончании 
презентации нового офиса объединения и нового флага. На те выборы, которые назначает сегодняшняя власть, и которые 
контролирует  сегодняшняя  власть,  мы не  намерены тратить ни времени,  ни  денег,  ни энергии.  Поэтому мы не  будем 
участвовать ни в президентских, ни в парламентских выборах - если их будут контролировать нынешние власти. И мы 
считаем, что участие в таких выборах какой бы то ни было политической организации - это фарисейство, если, конечно, она 
не  состоит  в  сделке  с  новыми властями",  -  заявила  Ирина  Саришвили.  Вместе  с  тем,  заявила  Ирина  Саришвили,  ее 
объединение сделает все для ухода нынешних властей, возможно уже осенью, и иными, нежели выборы, хотя и мирными 
действиями. "В данной ситуации мы - сторонники немного более радикальных изменений. Нынешняя власть путем выборов 
произвести эти изменения не дает. Естественно, я подразумеваю мирные методы, но в их число выборы не входят. Думаю, 
в Грузии наступит время, когда ни населению, ни властям будет не до выборов; возможно, это произойдет уже осенью. 
Наши власти все ведут к этому. Они затевают провокации на территориях, которые временно для нас потеряны, так же, как 
и на территориях, которые они якобы юридически контролируют. Они хотят отвлечь внимание населения от социальных 
проблем, переключив его на политические проблемы. Но это капкан, в который они могут попасть сами, и мы постараемся, 
чтобы они оказались в этом капкане", - заявила Ирина Саришвили, отметив, что она "категорически против социального 
взрыва, потому что нет ни одного случая в мировой истории, когда социальный взрыв приносил бы какое-либо добро". "То, 
что произойдет в Грузии - это будет "политический взрыв", мирная революция, причем совсем необязательно, чтобы при 
этом были розы - эту могут быть фиалки или еще что другое", - заявила она.

10  июля.  Аппарат  государственного  министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  расценивает 
подписанное  правительством  Москвы  и  властями  Абхазии  соглашение  об  экономическом  сотрудничестве  как 
"недружественный шаг" российской стороны и отмечает, что оно является нарушением решения Совета глав государств 
СНГ  от  19  января  1996  года  по  вопросам урегулирования  конфликта  в  Абхазии.  "Подписанный  договор  противоречит 
решению Совета  глав  государств  СНГ  по  мероприятиям по  урегулированию конфликта  в  Абхазии,  Грузия  (Москва,  19 
января 1996 года), в котором отмечено: "Подтверждая, что Абхазия является неотъемлемой частью Грузии, государства-
участники без согласования с правительством Грузии: не наладят с властями абхазской стороны торгово-экономических, 
финансовых,  транспортных  и  другого  вида  отношений;  не  войдут  в  официальный  контакт  с  представителями  и 
должностными  лицами  с  официальными  структурами  на  территории  Абхазии,  а  также  с  членами  созданных  ими 
вооруженных формирований", - говорится в сообщении аппарата госминистра Грузии.

11  июля.  Международные  военно-воздушные  учения  Cooperative  Archer  -  2007  в  рамках  программы  НАТО 
"Партнерство во имя мира" начались в Грузии. В учениях, проводимых на военной базе в Алексеевке (окраина Тбилиси), 
принимают  участие  четыре  страны-члена  НАТО  -  Болгария,  Германия,  США  и  Турция,  восемь  стран-партнеров  - 
Азербайджан, Албания, Белоруссия, Грузия, Македония, Молдавия, Украина, Хорватия, а также Иордания - страна-участник 
"Средиземноморского диалога НАТО". Руководит учениями COAR - 2007 командование объединенных ВВС (Рамштейн, 
Германия).  Цель  учений,  проходящих  под  девизом  "Летайте  безопасно,  соблюдайте  правила  и  научитесь  как  можно 
большему" -  совместная подготовка всех стран-участниц для максимального улучшения взаимодействий между НАТО и 
странами-партнерами.  Учения  проходят  по  сценарию операций  во  время  стихийных  бедствий.  На  протяжении  учений, 
которые продлятся до 19 июля,  страны-партнеры изучат  специфику планирования и осуществления военно-воздушных 
перевозок,  проведения  воздушных  операций  в  ходе  гуманитарной  помощи.  На  этой  неделе  будут  проводиться 
теоретические занятия, на будущей - осуществляться полеты.

11 июля.  Президент Абхазии  Сергей Багапш своим указом освободил от должности заместителя председателя 
Службы государственной безопасности Рафаила Минджия. Отставка Минджия последовала после покушения на премьер-
министра Абхазии Александра Анкваба.

11 июля.  Вещание российского телеканала "РТР-планета" в Азербайджане продлено до 17 августа "в качестве 
жеста доброй воли" со стороны Национального совета по теле- и радиовещанию (НСТР). Такое решение принято с учетом, 
что переговоры об обмене трансляции с россиянами еще не завершены. Напомним, накануне, 10 июля, НСТР сообщил о 
прекращении трансляции двух телеканалов - Первого канала и "РТР-Планета". С 17 августа также прекратится вещание в 
Азербайджане турецкого телеканала "Саман йолу", а на право обладания занимаемой им ранее частоты будет проведен 
тендер  среди  азербайджанских  компаний-соискательниц.  Трансляция  на  территории  Азербайджана  другого  турецкого 
телеканала TRT будет продолжена, поскольку срок договора с ним еще не истек.

11 июля. В рамках Недели НАТО в Азербайджане проходит летняя сессия Международной школы НАТО "Угрозы 
безопасности и евроатлантическое партнерство:  энергетическая безопасность, конфликты,  терроризм и асимметричные 
угрозы".  В мероприятии принимают  участие 50 представителей молодежи из  стран-членов и партнеров НАТО. В ходе 
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летней сессии участники обсудят партнерство после Рижского саммита Североатлантического альянса, новые тенденции, 
проявляющиеся в развитии евроатлантического партнерства, политические, экономические, экологические и технические 
аспекты энергетической безопасности, в том числе вопросы охраны энергетических инфраструктур особого значения. С 
приветственной  речью  выступили  глава  представительства  Азербайджана  при  НАТО  Кямиль  Хасыев и  региональный 
координатор Сектора общественной дипломатии НАТО по Южному Кавказу Деспина Афентули.

11 июля. В эти минуты в Елисейском дворце в Париже началась встреча президента Армении Роберта Кочаряна с 
его французским коллегой Николя Саркози. Глава армянского государства отбыл в Париж с трехдневным рабочим визитом 
11  июля.  В  рамках  встречи  стороны  обсудят  широкий  спектр  двусторонних  отношений  и  региональных  вопросов.  Как 
сообщил корреспонденту пресс-секретарь главы армянского государства Виктор Согомонян, в составе армянской делегации 
министр иностранных дел Вардан Осканян и секретарь Совета национальной безопасности Армен Геворкян. Отметим, что 
Роберт Кочарян проведет также встречи с председателями Национального Собрания Франции и Сената Франции. Кроме 
того,  в рамках года Армении во Франции президент Армении с супругой посетят открывшуюся в музее "Малая палата" 
Парижа  выставку  "Геноцид  армян  1830-1930  гг."  и  открывшуюся  в  Люксембургском  дворце  художественную  выставку 
современной армянской живописи.

12 июля. Общая ситуация в регионе Южного Кавказа и опыт реформ в военной сфере были обсуждены в ходе 
рабочей встречи в Тбилиси представителей министерств обороны Армении и Грузии. С грузинской стороны во встрече 
участвовал заместитель министра обороны Грузии  Бату Кутелиа, с армянской - заместители министра обороны Армении 
Юрий Хачатуров и Гурген Мелконян, прибывшие сегодня в Грузию с двухдневным рабочим визитом.

12 июля. В Южной Осетии в населенном пункте Курта,  подконтрольном грузинской стороне,  была задержана 
съемочная группа телекомпании "Россия" во главе с известным журналистом Андреем Чистяковым. С группой задержаны 
двое представителей пресс-службы Смешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта, которые 
сопровождали  съемочную  группу.  Задержание  произошло  во  время  съемок  у  грузинского  миротворческого  поста. 
Задержанные находятся в полицейском участке в Курта. Съемка проводилась с целью создания фильма о миротворцах, со 
дня ввода которых в зону грузино-осетинского конфликта 14 июля исполняется 15 лет.

12  июля. Правительство  Грузии  официально  не  подавало  заявку  на  членство  в  НАТО.  Об этом в  беседе  с 
корреспондентом ИА REGNUM в Ереване заявил начальник отдела оборонного сотрудничества Департамента оборонной 
политики и планирования НАТО  Джордж Катсирдакис. По его словам, НАТО считает, что это может случиться в скором 
времени. Нынешний уровень сотрудничества Грузия-НАТО в Альянсе называют активным диалогом, что делает отношения 
с этой страной более интенсивными,  отметил Катсирдакис.  Вместе с  тем,  он заметил,  что это только начальный этап 
процессов, которые в дальнейшем трансформируются в членство. "Мы не знаем, сколько времени потребуется, для того, 
чтобы  Грузия  стала  членом  НАТО.  Мы  можем  лишь  предложить  программы  дальнейших  действий,  в  том  числе  и 
предшествующую членству программу сотрудничества, которая по своему статусу является выше той, на основе которой 
базируются нынешние отношения с Грузией. В процессе программы членства обе стороны обсуждают наличие тех или 
иных проблем, только после этого,  при наличии соответствующего заявления, сама страна решает, хочет ли она стать 
полноправным  членом  Альянса",  -  отметил  он.  Джордж  Катсирдакис  заметил,  что  Грузия  еще  имеет  довольно  много 
времени,  чтобы  окончательно  урегулировать  свои  проблемы.  "Мы  не  знаем,  как  это  будет  осуществляться.  Условия 
вступления в НАТО равны для всех и следует сначала разрешить и урегулировать свои проблемы и лишь после этого 
вступать в НАТО, то же касается и Грузии, поскольку она имеет проблемы с соседями",- отметил он, добавив, что НАТО 
придерживается позиции,  исключающей наличие в  составе Альянса стан,  имеющих конфликты,  и  не намерено решать 
проблемы других, тем более, что Грузия рассматривается в пределах сегодняшних границ.

12 июля. Съёмочная группа телеканала "Россия" освобождена. Журналист  Андрей Чистяков и оператор  Игорь 
Стурит переданы российскому посольству в Тбилиси.

Михаил Александров: ВТО - не тот вопрос, ради которого 
жертвуют союзниками

26.06.2007. Кремль.org

Появилась информация о том, что Грузия намерена предложить России снять свои претензии по 
ВТО в обмен на отказ от поддержки Россией президента Южной Осетии Кокойты. Почему именно 
Южная Осетия, а не Абхазия? 
Это план Саакашвили. Он вначале обещал присоединить к Грузии Южную Осетию, а потом Абхазию. То есть, он 

пытается  целенаправленно  и  последовательно  выполнять  ту  программу,  которую  сам  выработал.  Что  касается  его 
предложения по ВТО, то, по-моему, оно уже опровергнуто. По крайней мере, об этом заявил министр иностранных дел 
России Сергей Лавров. Я не думаю, что российского президента можно рассматривать грузинской стороной в роли такого 
'мелкого торгаша',  который будет ради коммерческих выгод вступления в ВТО жертвовать стратегическими интересами 
России на Кавказе. Это несоизмеримые вещи, вступление в ВТО и российские позиции на Кавказе. Об этом даже и думать 
не  стоит.  Это  только  будоражит  общественное  мнение  в  Южной  Осетии,  заставляет  людей  нервничать.  Печально 
известный опыт Горбачева, который 'сдавал' российские, точнее, советские интересы и в Восточной Европе, и потом на 
пространстве СССР, за какие-то посулы или за несоизмеримые вещи, типа вступления в 'большую восьмерку', такие вещи 
сегодня не проходят. Это политика прошлого, и никто не может упрекнуть Владимира Владимировича Путина в том, что он 
следует этому курсу. И почему он вдруг должен изменить свою точку зрения и пойти по пути Горбачева, мне совершенно 
непонятно. 

Каковы отношения между Россией и Грузией на сегодняшний день, изменились ли они, в лучшую сторону 
или в худшую? 

Ничего не изменилось по существу, просто уровень риторики с грузинской стороны несколько снизился. В связи с 
этим создалось впечатление, что отношения вроде улучшились. На самом деле позиции сторон остались неизменными. Все 
конфликтные  точки,  которые  были  в  двусторонних  отношениях,  остались.  Это,  прежде  всего,  не  урегулированные 
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конфликты Абхазии и Южной Осетии. Плюс к этому непреходящее желание Грузии вступить в НАТО и ее попытки всячески 
вредить России через ГУАМ, да и другими способами. В результате отношения между странами остались напряженными, 
только уровень риторики несколько спал. Но это не должно никого обманывать. В любой момент может опять произойти 
всплеск напряженности. Это может случиться, как только Саакашвили увидит, что его нынешняя стратегия, связанная с 
попыткой использовать вопрос о ВТО для выдавливания из России каких-то уступок, провалится, а она провалится, я не 
сомневаюсь. Несмотря на то, что вступление в члены ВТО очень важно и нужно России, тем не менее, все понимают, что 
ВТО - это не тот вопрос, ради которого Россия должна жертвовать своими союзниками. 

Скажите, пожалуйста, а позиция России по Косово объективно не может сближать Россию и Грузию? 
Позиция России  по  Косово  очень дипломатичная,  я  бы так  сказал.  Мы заявляем о стопроцентной поддержке 

территориальной целостности Сербии, это объясняется тем, что мы не хотим принимать важное решение первыми. Мы 
даем  возможность  Западу  принять  решение  в  отношении  Косово.  То  есть,  мы  их  не  поддерживаем,  но  если  они  в 
одностороннем порядке признают Косово, то у России будут развязаны руки для признания Абхазии, Южной Осетии и 
Приднестровья. Мы просто перекинули мяч на их сторону поля.  Они сейчас сильнее нас экономически и политически, 
поэтому  России  невыгодно  брать  на  себя  инициативу  и  выглядеть  агрессивной  имперской  силой,  в  чем ее постоянно 
упрекают.  Пусть они первыми примут решение.  А не принять никакого решения по Косово они не могут,  потому что в 
противном случае будет еще хуже. То есть, Западу придется признавать независимость Косово. Тогда и мы сделаем то, что 
надо. 

«Российская политика не может не быть антигрузинской»
20.06.2007. МиК

Беседовал Георгий Рионели
Для сохранения единства России необходимо, чтобы основной вектор активности был направлен вне страны, то 

есть не на внутренние проблемы, а на внешние. Экспансионистская политика — это хоть и не очень твердая, но все же 
гарантия  целостности.  С точки  зрения  стратегических  интересов  России  крайне  важно,  чтобы тот  регион,  который мы 
называем  Южным  Кавказом,  находился бы  под  ее  эксклюзивным  влиянием.  Такое  мнение  в интервью  Российско-
грузинскому  аналитическому  сайту высказал  депутат  парламента  Грузии,  заместитель  председателя  фракции 
«Демократический фронт» Давид Зурабишвили.

Однако даже по отношению к России он оказался едва ли не одинок в своей позиции. Многие грузинские политики 
уверенно  заявляют,  что  «умом  Россию  не  понять»,  что  действия  северной  соседки  не  отличаются  ни  логикой,  ни 
адекватностью.  Так  вот,  известный  грузинский  литератор  и публицист  утверждает,  что  все  совсем  наоборот:  в своем 
отношении  к Грузии  Россия  более  чем  логична  и последовательна —  правда,  гордиться  тем,  какое  важное  место  во 
внешней и внутренней политике РФ отведено «маленькой (но гордой!)» Грузии, увы, не приходится.

- Несколько лет назад вы написали нашумевшую статью «Осень Третьего Рима», в которой анализировали  
причины напряженности грузинско-российских отношений… Изменилось ли с тех пор что-нибудь? 

- Российская политика остается прежней: прогрузинской она быть не может. Более того, она не может не быть 
антигрузинской. Россия — огромное, сложное, внутренне противоречивое государство. С точки зрения ее стратегических 
интересов крайне важно, чтобы тот регион, который мы называем Южным Кавказом, находился бы под ее эксклюзивным 
влиянием. Для нее нежелательно, чтобы Грузия стала сильным, независимым государством, и любое правительство РФ, 
демократичное оно или нет, всегда будет противостоять усилению Грузии. Иначе просто не может быть, и не в последнюю 
очередь — из-за нашего географического расположения. 

-  Вы  утверждали,  что  Россия  и демократия  несовместимы,  что  если  Россия  станет  демократическим  
государством, то окажется перед опасностью развала…

-  Так считаю не только я,  но и некоторые политологи в самой России:  если последовательно утверждать там 
демократию, то Россия неизбежно будет разваливаться. Для этого есть множество причин, и они видны невооруженным 
глазом. Там, к примеру, есть много автономных регионов, которые ни этнически, ни религиозно, ни исторически особенно не 
связаны  с Россией —  например,  Башкирия,  Калмыкия  и т.  д. —  и эти  регионы  сегодня  удерживаются  в российском 
пространстве за счет местных авторитарных и коррумпированных режимов. Если пытаться насаждать в них демократию, 
заботиться  о правах  человека,  проводить  реальные  выборы,  то,  естественно,  местная  элита  восстанет  и разыграет 
националистическую карту. Что, в свою очередь, приведет к отделению этих регионов. 

-  То есть для сохранения своего единства Россия обязана иметь внешнего врага и продолжать давить на  
Грузию? 

- Да, но не только на Грузию. Для сохранения единства России необходимо, чтобы основной вектор активности 
был направлен вне страны, то есть не на внутренние проблемы, а на внешние. Экспансионистская политика — это хоть и не 
очень твердая, но все же гарантия целостности. Можно сказать, что это проклятие России — страны особой, непохожей ни 
на  какую другую.  И что бы там ни говорили,  но в действиях  России,  в том числе и по отношению к Грузии,  нет  ничего 
иррационального. Напротив, все строго подчинено логике. 

- Возникает такое ощущение, будто на данный момент главным врагом России является Грузия. Но, может 
быть, завтра ситуация изменится и наше место займет кто-то другой?

- Я бы не сказал, что Грузия является главным внешним врагом России. Просто мы занимаем особое место в той 
геополитической конфигурации, которая сложилась вокруг России. Южный Кавказ — это связующее звено между Европой 
и Средней и Центральной Азией, а ключевая страна на Южном Кавказе — это Грузия,  так как  только мы имеем выход 
к Черному морю и можем служить транзитным коридором между Азией и Европой. Потеря Россией своего влияния здесь 
означает,  что энергоресурсы будут  свободно  экспортироваться через Грузию из  Азии  в Европу,  в обход России.  А это, 
безусловно, приведет к более независимой политике среднеазиатских республик. Россию это, естественно, не устраивает, 
она может потерять свое не такое уже большое влияние в Азии, где она покупает нефть и газ, которые затем продает 
в Европу. А там еще и Китай — большое, сильное государство с растущими амбициями, готовое конкурировать с Россией. 
Почему  Россия  так  противилась  строительству  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан?  Ее  не  так  заботила  каспийская 
нефть,  как  возможность  экспорта  среднеазиатской  нефти.  Она  не  хотела  допустить  прецедента.  Тем  не  менее,  этот 
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нефтепровод был запущен и возник столь нежелательный для России прецедент. Так что Южный Кавказ очень важен для 
России,  которая  сама  хочет  быть  связующим  звеном  между  Европой  и Азией,  прежде  всего  в плане  энергоресурсов. 
Конкуренты  ей  не  нужны,  а Грузия  в данном случае  выступает  именно  в роли потенциального  конкурента.  Вот  потому 
российская политика в отношении Грузии такая, какая есть. А в Грузии пророссийская политика просто невозможна.

- А что вы можете сказать по поводу сегодняшней политики грузинских властей по отношению к России?
- Я ее не очень-то одобряю. Мы слишком много кричим, но в то же время очень непоследовательны: часто идем на 

большие и неоправданные, на мой взгляд, уступки в области экономики — прежде всего энергетики — а иногда делаем 
совершенно  некорректные,  грубые  заявления.  У нас  просто  нет  последовательной  политики  в отношении  России.  Мы 
должны твердо знать, что российская политика не может быть прогрузинской и даже неантигрузинской и, исходя из этого, 
должны  быть  корректны,  но  последовательны.  Чем  больше  мы  будем  интегрироваться  в Европейский  Союз,  в НАТО 
и другие структуры, тем больше будем отдаляться от России. И тем лучше будет не только для Грузии, но и для грузинско-
российских отношений, я в этом абсолютно уверен. России придется смириться с тем, что она теряет контроль над Грузией 
и над Южным Кавказом в целом.

- Какие рычаги может использовать Россия, чтобы помешать Грузии?
- Любые, какие только возможны. Конечно, сейчас уже не получится взять и просто оккупировать Грузию — при 

малейшей возможности Россия пошла бы на такой шаг, не задумываясь, но раз уж это невозможно, Россия использует для 
нажима на Грузию политические и экономические рычаги, пропаганду, свое влияние в зонах абхазского и южноосетинского 
конфликтов.

- Есть ли у Грузии шанс стать действительно сильным и независимым государством вопреки сопротивлению 
России? 

-  Да,  конечно.  Но  все  зависит  только  от  нас  самих.  Никто  за  нас  не  построит  сильное  государство —  ни 
американцы, ни европейцы. Тут всё целиком и полностью зависит от грузинских властей, от грузинского общества.

- А как насчет неподконтрольных территорий? Какое решение возможно в данном случае?
- Конечно, эта проблема тоже решаема — с Абхазией дело посложнее, с Южной Осетией чуть полегче. Но самая 

главная  наша  проблема  в отношении  сепаратистских  регионов —  это  элементарное  отсутствие  четкой  и продуманной 
политики. Грузинские власти действуют слишком спонтанно и эмоционально, они непоследовательны во всем. То звучит 
воинственная риторика, приводящая к росту напряженности, то нам предлагают сесть за стол переговоров и выслушать все 
требования сепаратистов, а потом заявляют, что это они должны слушать нас, а не мы их. Грузия упустила очень много 
важных  и выгодных  моментов  в переговорах  с сепаратистами,  и произошло  это  именно  из-за  отсутствия  четкости 
и последовательности.  Недавно представитель сепаратистской Абхазии не смог выступить  в ООН, в Нью-Йорке.  Но до 
этого не должно было просто дойти — до самой возможности его выступления там! Потому что сейчас он не смог, а через 
несколько лет сможет. Вот в чем проблема. Эти переговоры на высших международных уровнях, то соглашательство, то 
угрозы, тот факт, что экономический фактор у нас часто опережает политический… На данный момент Абхазия находится 
в гораздо более выигрышном положении, чем раньше. И это произошло не благодаря действиям России, а из-за политики 
наших властей — точнее, ее отсутствия. Возьмем, к примеру, Азербайджан и проблему Нагорного Карабаха. Азербайджан 
с самого начала отказался признавать Карабах и вести какие-либо переговоры с представителями сепаратистских властей. 
И какой бы ни была политическая ситуация в самом Азербайджане, в отношении Карабаха ведется одна и та же, может 
быть жесткая, но, главное, последовательная политика. А это, вне сомнения, очень важно. Кто на международном уровне 
знает представителей сепаратистских властей Нагорного Карабаха? Мало кто. И это несмотря на то, что во многих странах, 
включая США, есть мощное армянское лобби, которое активно занимается карабахским вопросом. А Абхазия гораздо более 
известна на высоком международном уровне и выглядит гораздо репрезентативнее. 

- И что теперь делать? Какую позицию стоит занять сейчас?
-  Выработать  четкую последовательную политику  и ее  и проводить.  Может  быть,  даже сократить  переговоры, 

заморозить конфликт. Конечно, в этом случае Запад может сказать нам пару слов, но все ограничится устным внушением. 
Дело  в том,  что  ситуация  не  изменится,  пока  сама  Грузия  не  станет  действительно  сильным  демократическим 
государством.  Мы  должны  стать  привлекательной  страной  для  жителей  сепаратистских  регионов,  они  сами  должны 
захотеть к нам. Разве не это произошло на Кипре? Этот пример нам очень подходит. Так что, когда в Зугдиди или Поти 
жизнь будет лучше, чем в Сочи, тогда в Абхазии сама собой появится прогрузинская партия, нам для этого не надо будет 
ничего делать. А что происходит сейчас? Что думают жители Абхазии и Южной Осетии, когда видят по телевизору, как 
в Грузии нарушают права человека, отнимают квартиры и так далее? Вряд ли они захотят жить в такой Грузии. Кроме того, 
нам пойдет на пользу вступление в НАТО: Россия уже не сможет спровоцировать вооруженный конфликт и пустить в ход 
свою армию, выдавая ее за вооруженные силы Южной Осетии или Абхазии. Конфликт надо разрешать мирным путем, но 
само осознание сепаратистами того, что Москва не сможет больше оказывать им военную поддержку, тоже повлияет на ход 
событий. 

-  Как вы считаете, что подразумевает Россия, утверждая, что косовский прецедент может повлиять на  
решение проблемы Абхазии и Южной Осетии? Чего она добивается?

- Это интересная проблема. Россия совершенно искренна, когда заявляет, что не хочет независимости для Косова. 
Она совершено искренна,  когда говорит,  что это скажется на сепаратистских регионах,  существующих в постсоветском 
пространстве,  и пугает  Грузию  самой  возможностью  косовского  прецедента.  Мне  непонятна  позиция  Запада  по  этому 
вопросу. Европейцы неправы, когда утверждают, что Косово — это совершенно отдельный и непохожий на другие случай. 
На самом деле, нельзя рассматривать каждый конфликт в отдельности. И говорить, что судьба Косова никак не отразится 
на сепаратистских регионах на Южном Кавказе — это ошибка.

Ситуация в Косово схожа с Абхазией, а что касается Нагорного Карабаха, то этот случай практически идентичен 
с косовским: ведь никто не возьмет на себя смелость утверждать, что в случае признания Нагорного Карабаха он будет 
независимым государством.  Нет,  он  лишь станет  признанной  частью Армении.  Так  и с  Косовым,  которое  превратится 
в часть Албании. В то же время европейцы запросто могли бы обеспечить безопасность Косова в составе Сербии. Почему 
они  хотят  провести  этот  странный  эксперимент,  мне  действительно  непонятно.  Возможно,  что  на  них,  так  или  иначе, 
действует синдром (точнее, опасность его повторения) Милошевича, который хоть и не был настоящим диктатором, но был 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

219



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

все-таки авторитарным правителем. В любом случае, нельзя рассматривать каждый конфликт индивидуально, и для Грузии 
косовский прецедент очень нежелателен: он, вне всякого сомнения, отразится и на нас. Что же касается России, то она, во-
первых, помогает Сербии, чтоб сохранить свое влияние на Балканах, а во-вторых, понимает, что независимость Косова 
может сказаться и на самой России: как тогда насчет независимости Чечни или другого автономного региона? Возможна 
очень опасная цепная реакция. Но, на мой взгляд, Косово вряд ли получит независимость — в конце концов, Россия всегда 
может воспользоваться своим правом вето. 

-  Отношения  Грузии  с Россией  ухудшаются —  то  обвалом,  то  скольженьем,  но  постоянно.  Отношения  
Азербайджана  с Россией  постепенно  улучшаются,  в то  время  как  у Грузии  с Азербайджаном  начинают  портиться.  
Насколько все это может быть взаимосвязано?

-  Не  думаю,  что  все  это  взаимосвязано.  Азербайджан — очень  последовательный  и тонкий  игрок,  они  очень 
осторожны с Россией. А что касается грузинско-азербайджанских отношений, то не уверен, что они портятся, это скорее 
временные  проблемы.  Дело  в том,  что  на  Востоке  очень  важны  личные  отношения  руководителей  государств.  А наш 
Саакашвили — он слишком эмоциональный и спонтанный политик. Он не задумывается о многих вещах, которые серьезно 
воспринимаются на Востоке. Восток ведь дело тонкое, здесь важна продуманность. Как и во многих других направлениях, 
у нас сейчас нет четкой внешней политики по отношению к Азербайджану.

- Как вы считаете, могут ли Грузия и Азербайджан вступить в НАТО одновременно?
- Трудно сказать однозначно, но, скорее всего, первой будет Грузия. Правда, в Европе есть такое движение по 

инерции — они все еще рассматривают Южный Кавказ как единый регион, они готовы говорить со всеми государствами 
одновременно, несмотря на существующие противоречия, и могли бы принять в НАТО и Грузию, и Азербайджан вместе. 
Вот в США уже наконец-то поняли, что Южный Кавказ состоит из трех государств и с каждым надо говорить по отдельности. 
Европейцы еще нет. Но, поскольку в НАТО нас буквально тянут США, то, скорее всего, туда попадет сперва Грузия. Само 
вступление очень для нас важно — это может повысить наши шансы на восстановление территориальной целостности. 
К тому же я надеюсь, что после вступления в НАТО будут подняты те вопросы, которые сейчас практически замалчиваются: 
на Западе, особенно в США, принято смотреть сквозь пальцы на качество демократических реформ в Грузии. Они знают, 
какой здесь на самом деле бардак, но об этом молчат и говорят, что какие-то реформы здесь все-таки проводятся. Просто 
вступление Грузии в НАТО — вопрос принципиальный и первостепенный. Но после вступления требования к реформам, 
конечно же,  будут  намного,  гораздо  жестче,  и именно  в отношении  прав  человека  и качества  демократии.  Так  что 
интеграция в североатлантический альянс отразится на нас весьма позитивно.

- Как вы считаете, может ли Россия создать Грузии проблемы еще и в Самцхе-Джавахети и Квемо-Картли? 
И насколько проблемны для Грузии эти регионы?

-  Они,  конечно же,  проблемны, но не думаю,  что здесь надо опасаться России:  я больше побаиваюсь нашего 
Саакашвили и его команды — только они могут создать в этих регионах серьезные проблемы. Здесь, как и везде, у них нет 
никакой четкой, продуманной политики, все ведется спонтанно, нет стратегии и тактики устранения потенциальной угрозы. 
Россия, конечно же, может и даже, наверное, будет пытаться создать нам проблемы и в этих регионах, но у нее достаточно 
рычагов влияния в тех же Абхазии и Южной Осетии. Там им действовать гораздо проще, особенно в Абхазии. Главное, 
чтобы  наше  правительство  было  на  высоте,  а в  этом  я как  раз  и не  уверен.  Да,  потенциальная  угроза  осложнений, 
конечно же, существует и в Самцхе-Джавахети, и в Квемо Картли. Но если там что-то и начнется, то только по нашей вине. 
Ведь  сейчас  там  такое  положение,  что  при  вдумчивой  и последовательной  политике  грузинских  властей  можно 
нейтрализовать любые осложнения. Пока еще можно.

- Как вы считаете, есть ли в Грузии пророссийские политические силы?
- Реальных нет. Есть партии Гиоргадзе и Саришвили, которые финансируются непосредственно из Москвы, но они 

абсолютно не пользуются популярностью. Пока в Москве будут считать, что Абхазия и Южная Осетия — это не территория 
Грузии, пока российские политики будут приезжать в Абхазию как в независимое государство, пророссийские силы в Грузии 
не  могут  быть  популярны.  Последние  15 лет  российская  политика  всегда  ассоциируется  в Грузии  с агрессией 
и потерянными территориями. Спросите самого что ни есть пророссийски настроенного гражданина Грузии о роли России 
в Абхазии —  ничего  хорошего  об  этой  роли  он  не  скажет.  Вообще,  в Грузии  не  может  быть  реальной  пророссийской 
политической силы. Таких политиков здесь просто нет.

Китайцы так размножились, что у грузин от изумления челюсть 
отвисла! 

02.04.2007. "Georgian Times"
Нино Кипшидзе

Комментарий института стран СНГ:  Приведенная ниже статья в грузинской газете была опубликована более 
двух  месяцев  назад.  Однако  она  настолько  показательна  с  точки  зрения  отношения  Грузии  к  иммигрантам  на  своей 
территории,  что обойти  ее вниманием просто  невозможно.  Это особенно  актуально  в  свете  недавнего возмущения со 
стороны властей  Грузии  и  грузинской  общественности  по  поводу  отношения  к  грузинским иммигрантам на  территории 
России. Одно время речь даже шла о том, чтобы подать жалобу на Россию в Европейский суд по правам человека. Не 
следует ли теперь Китаю обратиться в Страсбургский суд с жалобой на Грузию? Хочется спросить, а как бы отреагировала 
Грузия,  если  бы в  центральной  российской  газете  появилась  бы статья,  описывающая в  схожих терминах  грузинскую 
миграцию в Россию? 

Мина взорвется спустя годы...
О проблеме бесконтрольного притока в Грузию китайцев и их укоренения в нашей стране путем различных уловок 

'Джорджиан таймс' писала еще тогда, когда китайцев у нас не замечал даже зоркий патруль.
Когда своими статьями мы со всей очевидностью показали реальность того, что магазины с красными вывесками и 

сами китайцы вскоре размножатся, как саранча, на улицах Тбилиси и что их цель - не рассчитанная на прибыль торговля, а 
переселение в Грузию, нас обвинили чуть ли не в расизме и в том, что, мол, 'Джорджиан таймс' создает высосанные из 
пальца проблемы.
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Однако когда китайцы действительно расплодились в городе и на каждом углу открываются все новые магазины с 
дешевой  некачественной  продукцией,  проблема  для  многих  стала  уже  очевидной.  Но  только  не  для  самой  власти: 
правительство, приняв новый план, окрылило китайцев и превратило их мечту в реальность.

'Все должно быть продано', - заявлял Каха Бендукидзе. Сказано - сделано. И все же никто почему-то не ожидал, 
что приватизация и продажа земли, леса, гор или равнин встанет в Грузии на повестку дня, и хозяевами грузинской земли 
будут люди чужого племени и вероисповедания. И что все это произойдет в стране, где каждую пядь земли защищали и 
сохранили ценой собственной крови и жизни; в той стране, где грузины, волею судеб заброшенные на чужбину, берегли 
завернутую в платок горсть родной земли и молились на нее, как на икону, охваченные тоской по родине; в той стране, где 
сила гена и ностальгия - это крик души. А сегодня планируется приватизация земель и лесов Грузии, и хозяевами наших 
земель становятся в основном чужестранцы, по большей части - китайцы.

Укрепившись в Тбилиси, китайцы начали затем селиться в различных регионах, районах или селах Грузии. Вслед 
за Тбилиси они с таким же успехом наводнили Кахети, Гурию и Имерети. Тем более что каждый китаец пользуется от своих 
властей особой поддержкой и финансовым содействием. В своей стране, ввиду огромной численности населения им уже 
тесно, и тому китайцу, который решит уехать, власти выделяют определенную сумму, тем самым закладывая основу для 
того, чтобы там, где он поселится, мог начать свой бизнес. Злые языки утверждают также, что так называемые китайцы-
эмигранты выкладывают за официальные свидетельства о бракосочетании с грузинами солидные суммы, и все 'зелеными' 
купюрами. 

Таким способом власти Китая ловят двух зайцев. С одной стороны, в самой стране уменьшается численность 
населения  (меньше  народа  -  больше  кислорода),  с  другой,  одновременно  создается  рынок  сбыта  некачественной 
продукции. Грузия стала отличным полигоном для осуществления этой цели.

'Сигнахский  район  должен  стать  очагом  возрождения  культуры  и  туризма',  -  эти  слова  произнес  в  Сигнахи 
президент Саакашвили. Именно в Сигнахи, по информации 'Джорджиан таймс', китайцы уже скупили довольно большие 
территории и, видимо, планируют успешно включиться и в этот процесс (развития культуры и туризма).

Именно китайцы станут хозяевами и тех лесов, продать которые решил Бендукидзе. А, назавтра проснувшись, мы 
увидим, что оказались постояльцами в собственной стране. Об этой проблеме никто не думает, наша власть даже ухом не 
ведет  на  этот  счет.  Приток  китайцев  называют  основой  развития  торговли...  Но  почему  мы  забываем  историческое 
прошлое?! Процесс, начавшийся несколько веков назад с переселения в Грузию горстки представителей кочевого племени - 
апсуа, - завершился потерей наших территорий, кровопролитием и изгнанием грузин. Проблема китайцев - та же мина, 
которая  взорвется  спустя  годы,  и,  если  мы  вовремя  не  опомнимся,  грузинских  детей  с  блестящими  глазами  сменят 
узкоглазые.

А на данном этапе, думается, кто-то там, наверху, получает от всего происходящего большую выгоду.

Эксперт: грузины ведут дело к новой войне
02.07.2007. Км.ru

Павел Захаров
На минувших выходных еще больше обострилась ситуация в Южной Осетии. В субботу интенсивному обстрелу 

подверглась  столица  непризнанной  республики  город  Цхинвали.  В  воскресенье  жители  нескольких  грузинских  сел 
соседнего с Южной Осетией Горийского района перекрыли въезд в Цхинвали у грузинского села Эргнети и не пропустили в 
столицу  Южной  Осетии  несколько  автомашин,  в  том  числе  маршрутное  такси,  следовавшее  из  осетинских  сел  через 
территорию Горийского района. Пассажиры маршрутки были взяты в заложники. Пикетчики объяснили свои действия тем, 
что власти Южной Осетии перекрыли водовод, снабжающий поливочной водой Горийский район.

Открытие оросительных каналов осетинская сторона увязывает с возобновлением водоснабжения в Цхинвали. 
«Мы до сих пор фактически находимся в водной блокаде, потому что грузинская сторона не допускает наши ремонтные 
бригады  для  восстановления  нормального  водоснабжения»,  -  заявила  председатель  Комитета  информации  и  печати 
правительства Южной Осетии Ирина Гаглоева.

Сегодня ситуацию удалось несколько разрядить после вмешательства командующего Смешанными силами по 
поддержанию мира в зоне конфликта Марата Кулахметова. Грузины все же отпустили взятых ими в заложники пассажиров 
маршрутного такси.

В  воскресенье  в  столице  Южной  Осетии  Цхинвали  похоронили  19-летнего  сотрудника  МВД  непризнанной 
республики Родиона Туаева. Он был ранен два дня назад выстрелом снайпера со стороны грузинского селения Верхний 
Хевит. Спустя сутки молодой человек скончался в больнице. Усилия врачей оказались тщетными -  разрывная пуля не 
оставила никаких шансов. Это первая жертва обострения ситуации в зоне грузино-осетинского конфликта за последние 4 
дня.  Похоронная  процессия  отправилась  на  центральную  площадь  Цхинвали,  где  состоялся  траурный  митинг.  Свои 
соболезнования близким погибшего выразил и президент Южной Осетии Эдуард Кокойты. 

Что  происходит  в  Южной Осетии  и  не  ведут  ли  грузины дело  к  новой  войне,  корреспонденту  КМ.RU 
рассказал Михаил Александров, руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ:

- Вполне возможно, что грузины ведут дело к новой войне, только это будет несколько иная война, отличная от 
2004 года. Потому что в 2004 году Саакашвили просто военным наскоком попытался подчинить себе Южную Осетию. Это у 
него не получилось, они потерпели поражение. Сейчас Саакашвили действует более изощренными способами. Он создал 
такое  альтернативное  марионеточное  правительство  во  главе  с  Санакоевым,  которое  базируется  в  грузинском  селе, 
недалеко от границы с Южной Осетией. Этот Санакоев объявлен наместником над этим регионом. И фактически внутри 
Южной  Осетии  существуют  анклавы,  которые  замыкаются  на  это  «правительство»,  потому  что  там  преимущественно 
грузинское население и размещены грузинские полицейские. То есть эти анклавы не контролируются властями Южной 
Осетии, и они-то и должны стать основой вооруженного выступления. Конечно, выступать будут не местные жители, а 
грузинские спецназовцы, полицейские и т.д. 

Но  дело  в  том,  что  нет  прямой связи  между Грузией  и  этими анклавами.  Дороги  проходят  через  осетинские 
населенные  пункты,  поэтому  грузины  не  могут  никого  туда  перебрасывать  –  ни  вооружение,  ни  спецназовцев  -  в 
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достаточном количестве. Они не могут создать плацдарм для атаки на режим югоосетинского президента Кокойты. И вот 
они стали строить объездную дорогу из Грузии в одно грузинское село (Цунар), которое находится на территории Южной 
Осетии. Откуда у Грузии деньги на строительство дороги и на оружие? Она получает огромную экономическую помощь от 
Запада.  На  оружие  у  них  деньги  есть,  на  армию,  на  строительство  фортификационных  сооружений,  на  ведение 
провокационных действий в Абхазии и Южной Осетии у них деньги есть. А вот на пенсии – нет. 

Из-за этого и начались конфликты, потому что осетины поняли, что, если там сейчас будет построена дорога, 
грузины будут по ней осуществлять свободную переброску военной техники и кого угодно. Получится очень неприятная 
ситуация. Поэтому южные осетины стали препятствовать таким действиям. Наши миротворцы тоже подошли, но их там 
обкидали краской, яйцами и еще чем-то – и они позорно бежали. Так же как они бежали и в 2004 году, когда Грузия начала 
свои провокационные действия в Южной Осетии. Тогда Набздоров командовал нашими миротворцами. И вот шла колонна, 
200 человек, на автомобилях и с вооружением. И небольшая кочка грузинских полицейских их остановила, разоружила, 
отобрала эти грузовики и отогнала их в Грузию. Такого позорища я давно не видел со стороны наших военных! 

И вот сейчас опять – какая-то кучка грузин обкидала их чем-то, и они фактически отказались выполнять свои 
функции.  То есть сработало вот это пресловутое указание нашим военным – «не поддаваться на провокации».  Это по 
существу  приказ  ничего  не  делать  и  все  сдавать!   Что  значит  не  поддаваться  на  провокации?  Если  идет  нарушение 
мандата,  нарушение  процедуры,  правил  в  зоне  конфликта,  то  миротворцы должны применять  все  средства,  включая 
военные. А по ним, значит, там покидали – и они ушли. Ну накрыли бы они хоть один раз эти грузинские позиции! Как 
генерал Лебедь в свое время один раз молдаван накрыл гаубичным ударом – и все, больше никогда никто не совался на 
территорию Приднестровья. И тут можно было бы так же сделать, но, видимо, такие у них установки, что до стрельбы дело 
не доводить. Ну а в итоге что получается? Осетины вынуждены себя сами защищать – поэтому они начинают перестрелки с 
грузинами, чтобы не дать им выдвигаться на территорию республики. Грузины же сейчас бьют минометным огнем. В итоге 
обстановка обострилась. Вот если бы наши миротворцы занимали твердую и решительную позицию против грузинских 
провокационных действий, то все было бы нормально. Но поскольку они уходят от ответственности, выступают в роли 
этакого кота Леопольда, то это, как видите, только поощряет агрессивное поведение Грузии.

Россия не позволила Грузии начать войну в Южной Осетии
10.07.2007. KM.ru

В.Мареченков
В последние дни вновь обострился немного поутихший конфликт между Грузией и Южной Осетией. К границам 

непризнанной  республики  стягиваются  подразделения  грузинской  армии,  тяжелая  бронетехника.  С  территории, 
контролируемой Грузией, в очередной раз неизвестными была подвергнута обстрелу столица Южной Осетии - Цхинвали. 

А  в  минувшие  выходные,  после  того  как  грузинский  спецназ  при  поддержке  бронетехники  выдвинулся  в 
направлении осетинского села Ход, по тревоге были подняты все силовые структуры Южной Осетии. К утру воскресенья 
расстояние между частями противников составляло всего 70 метров. Южная Осетия грозила открыть огонь, если грузинские 
военные не уйдут на прежние позиции. В любой момент мог разгореться новый грузино-осетинский вооруженный конфликт.

Сложившуюся  ситуацию  красноречиво  прокомментировал  глава  МВД  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты:  «В 
принципе  раздайся  хоть  один  выстрел  -  и  пошло-поехало  бы.  И  никто  бы  уже  это  не  остановил.  Но  мы  видим,  что 
грузинская сторона специально нагнетает ситуацию. Нервы могут не выдержать, как с одной стороны, так и с другой».

И только своевременное вмешательство российских миротворцев помогло избежать кровопролития. В результате 
многочасовых  переговоров,  которые  вело  руководство  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  с  грузинской  стороной, 
последняя согласилась отвести свои войска к месту их дислокации в Цхинвальском регионе. Благодаря этому удалось 
несколько ослабить напряжение в зоне конфликта. Однако ситуация продолжает оставаться взрывоопасной.

На фоне этих событий настораживающим резонансом прозвучало покушение на жизнь премьер-министра другой 
непризнанной  республики  -  Абхазии.  Его  бронированная  машина  была  обстреляна,  когда  Александр  Анкваб  ехал  из 
Гудауты в Сухуми.

Вот  как  прокомментировал  это  происшествие  президент  Абхазии  Сергей  Багапш:  «Машина  Анкваба  была 
обстреляна из гранатомета по дороге из города Гудауты в Сухуми. Премьер получил легкие ранения, и после оказания 
медицинской  помощи  в  больнице  он  уехал  к  себе  домой.  Сейчас  он  находится  дома,  идет  расследование  данного 
преступления». 

«Кое-кто не хочет, чтобы новая власть в Абхазии работала устойчиво, чтобы в республике была стабильность. Это 
чистая  политика.  Но  нас  не  запугать,  и  новое  покушение  на  Анкваба  не  повлияет  на  нашу деятельность.  Мы только 
сплотимся», - подчеркнул Багапш.

Как считают аналитики, события, происходящие на Кавказе, напрямую связаны с тем, что в ближайшее время 
должен решиться вопрос с предоставлением независимости автономному краю Республики Югославия - Косово.

Напомним, что позиция России по косовскому вопросу остается неизменной. Не так давно ее озвучил министр 
иностранных дел России Сергей Лавров. Комментируя журналистам ситуацию,  сложившуюся вокруг Косово,  он заявил: 
«Речь идет о международном праве по решению проблемы статуса Косово. Иного решения не может быть, и оно не сможет 
пройти через Совет Безопасности ООН». И Россия решительно настроена, если это понадобится, воспользоваться своим 
правом вето.

Вместе с тем многие политики в России, да и во всем мире задаются правомерным вопросом - коль уж Совет 
Безопасности ООН рассматривает проблему предоставления или непредоставления независимости Косово, то почему на 
столь  же  высоком  уровне  не  могут  быть  рассмотрены  аналогичные  вопросы  в  отношении  Абхазии,  Южной  Осетии, 
Приднестровья? Разве Сербия хуже Грузии или Косово лучше Южной Осетии? Опять наглядно действует  пресловутая 
система «двойных стандартов».

Позицию  России  в  отношении  статуса  Косово  разделяют  в  Германии,  Италии,  Люксембурге  и  ряде  других 
европейских  стран.  Там  небезосновательно  считают,  что  предоставление  независимости  Косово  без  учета  интересов 
Сербии неминуемо создаст  опасный прецедент.  И,  несмотря на  то,  что госсекретарь  США  Кондолиза  Райс  постоянно 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

222



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

повторяет: «Косово - это не прецедент», внятно аргументировать, а почему именно, она не может. Не прецедент - и все 
тут...

По мнению многих экспертов, сам факт обсуждения независимости Косово дает право поднять вопрос об Абхазии 
и Южной Осетии. И поэтому грузинское руководство пытается в ближайшее время решить свои проблемы с непризнанными 
республиками в том числе и путем вооруженного шантажа.

События, происходящие на грузино-осетинской границе, корреспонденту KM.RU прокомментировал заведующий 
отделом стран Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров:

- Провокации, постоянно устраиваемые грузинской стороной в отношении Южной Осетии, в частности отключение 
подачи воды в Цхинвали и последовавшее за этим очередное обострение ситуации в зоне грузино-осетинской границы, 
привели к  тому,  что в  любой момент может разгореться новый конфликт,  подобный тому,  что мы имели в 1994 году. 
Грузинское  руководство  осознает,  что  возможное  предоставление  независимости  Косово  может  в  ближайшее  время 
создать опасный для Грузии прецедент. Южная Осетия и Абхазия при любом исходе дела получат солидный козырь для 
решения вопроса об отделении от Грузии.

В этой ситуации, в целях предотвращения вооруженного противостояния, более решительно должен действовать 
миротворческий контингент, на корню пресекая новые провокации как с одной, так и с другой стороны.

Территории вокруг Нагорного Карабаха напрямую затрагивают 
жизненные интересы республики: интервью кандидата в 
президенты НКР Бако Саакяна

09.07.2007. ИА REGNUM
ИА REGNUM: Г- н Саакян, как Вы оцениваете начало электорального процесса в Нагорном Карабахе? Насколько 

важно для республики проведение президентских выборов?
Начну  со  второго  вопроса.  Для  НКР  это  четвертые  по  счету  президентские  выборы.  Специфика  нынешней 

кампании заключается в  том, что это первые выборы главы государства после принятия Конституции НКР. А в целом 
важность проведения данных выборов обусловлена логикой и,  я бы даже сказал, нормальным течением политической 
жизни нашей страны: подходит к концу второй срок полномочий действующего президента, и гражданам НКР предстоит 
сделать выбор из выдвинутых кандидатур. Уверен, что весь избирательный процесс пройдет в строгом соответствии с 
действующим законодательством и сформировавшимися в нашей республике традициями демократии. Что касается моей 
оценки начала электорального процесса, то, как известно, тактику и стратегию предвыборной кампании определяют сами 
кандидаты, для которых созданы все условия, предусмотренные Конституцией и обновленным Избирательным кодексом.

ИА REGNUM: Согласны ли Вы с закреплением за Вами имиджа "единого кандидата"? Чем, на Ваш взгляд, связаны 
оживленные дискуссии в связи с Вашей кандидатурой на пост президента?

Насколько я понимаю, оживленные дискуссии - это естетственный атрибут любой предвыборной кампании. Что 
касается "имиджа единого кандидата" - ваше определение, - то, как известно, моя кандидатура была выдвинута в порядке 
гражданской  инициативы  и  поддержана  основными  политическими  партиями  НКР  -  как  парламентскими,  так  и 
внепарламентскими. То, что вы называете имиджем, я квалифицирую как консенсус основных общественно-политических 
сил по кандидату и его программе. К сожалению, существует стереотип, что в демократическом обществе единая позиция 
невозможна по определению. Я так не считаю. Ведь есть непреходящие национальные ценности, являющиеся для нас 
приоритетами, вокруг которых и объединяются общественно-политические круги, исповедующие подчас противоположные 
политические воззрения. Словом, мое видение ситуации и подходы к решению существующих проблем есть не что иное, 
как отражение настроений и ожиданий нашего общества. Это и лежит в основе объединения уже известных политических 
сил  вокруг  единой  платформы.  Думаю,  в  определенном  смысле,  это  еще  и  результат  того,  что  в  условиях 
неурегулированности нагорно-карабахского конфликта общество предпочитает консолидацию вокруг приоритетов.

ИА  REGNUM:  Какова  идейная  суть  объединения  парламентских  партий  вокруг  фигуры  одного  кандидата? 
Предложили ли Вы предварительную программу для такого объединения?

В общих  чертах  я  уже  ответил  на  ваш вопрос.  Как  кандидат  в  президенты  НКР я  исхожу  из  необходимости 
достижения максимального соответствия своей политической платформы требованиям времени, чаяниям избирателей и 
возможностям нашего государства. Именно в этом ключе велись консультации с общественно-политическими кругами НКР. 
Считаю  свидетельством  высокой  политической  культуры  то  обстоятельство,  что  в  результате  наших  обсуждений 
обозначились  многочисленные  точки  соприкосновения  позиций  вышеупомянутых  политических  сил  относительно 
приоритетов и путей решения задач, стоящих на повестке дня нашего государства.

ИА REGNUM: В Ваш адрес прозвучали серьезные обвинения, но никаких прояснений и опровержений с Вашей 
стороны не последовало. Не считаете ли Вы, что молчание лишь подогревает различные домыслы?

Я  исхожу  из  необходимости  строгого  соблюдения  традиций  цивилизованной  политической  борьбы, 
сформированных в ходе всех предыдущих президентских выборов в НКР. Это принципиальный аспект, лежащий в основе 
моей  избирательной  кампании.  Мне  кажется,  подобного  рода  инсинуации  не  заслуживают  сколь-нибудь  серьезного 
внимания. Считаю, что поднятый вами вопрос лежит в плоскости не политики, а элементарной этики. А конкретно - черного 
пиара, замешанного на лжи.

ИА REGNUM: Проблема законности регистрации Вашей кандидатуры была в центре дискуссий общественности и 
СМИ. С чем были связаны такие разнотолки и в чем суть возникшей проблемы?

Центральная  избирательная  комиссия  НКР,  в  компетенцию  которой  входит  определение  легитимности 
выдвижения того или иного кандидата, уже высказала свою позицию по данному вопросу. Что касается меня, то не думаю, 
что  у  кого-либо,  включая  людей,  муссировавших  данный  вопрос,  на  самом  деле  имелись  сомнения  относительно 
легитимности моей регистрации. Как мне кажется, речь идет о предвыборной "заготовке",  направленной исключительно 
против конкретного кандидата, т.е. - меня. Если следовать логике этих людей, то с таким же "успехом" можно было бы 
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предъявить претензии и в отношении остальных кандидатов. Между тем, никакого нарушения Избирательного кодекса в 
данном случае нет.

ИА REGNUM: Немало говорится о том, что поддерживающие Вас политические силы в предвыборный период 
злоупотребляют фактором "добра Еревана", а Ваши противники утверждают о том, что президент Армении Роберт Кочарян 
изначально был против Вашего баллотирования. С чем связана такая актуализация фактора Армении в президентских 
выборах НКР?

Подобного рода домыслы не только не имеют ничего общего с реальностью, но и демонстрируют откровенное 
неуважение как к самим кандидатам на должность главы НКР, так и к президенту Армении. И не только. Это прежде всего 
неуважительное отношение к народу Нагорно-Карабахской Республики. Считаю не лишним еще раз подчеркнуть: избрание 
президента НКР - исключительная компетенция и суверенное право народа НКР. Вряд ли в Карабахе найдется какая-либо 
общественно-политическая сила или организация, не согласная с данной истиной.

ИА  REGNUM:  Некоторые  считают,  что  в  предвыборный  период  имеет  место  одностороннее  освещение 
государственными СМИ Нагорного Карабаха происходящих в НКР событий. Так ли это, на Ваш взгляд?

Должен признаться,  что  из-за  плотного  графика  предвыборных  встреч  я  не  успеваю следить  за  освещением 
кампании.  Но,  насколько  мне  известно,  государственные  СМИ  и,  прежде  всего,  Общественное  телевидение  НКР 
периодически освещают встречи и выступления всех кандидатов. Согласно действующему законодательству,  мы все в 
равной мере имеем право пользоваться в своей предвыборной кампании печатными изданиями и теле-радиоэфиром. Мне 
кажется,  очень  многое здесь зависит  от  динамики предвыборной  кампании вообще и предвыборной активности самих 
кандидатов в частности.

ИА REGNUM: Вы баллотируетесь на пост следующего президента НКР будучи на посту председателя Управления 
нацбезопасности НКР, что рассматривается многими как отрицательный факт для имиджа демократического государства. 
Есть ли основания для таких утверждений?

Хотел бы уточнить, что должность директора Службы национальной безопасности НКР я занимал до 18 июня с.г. В 
соответствии  с  требованием  Избирательного  кодекса  НКР  после  регистрации  я  подал  заявление  об  уходе,  и  указом 
Президента нашей республики обязянности главы Службы возложены на другого.  Но это к слову. А вообще, я думаю, 
всякие сравнения и предположения в данном случае неуместны. Дело в том, что в моей биографии служба в органах 
нацбезопасности занимает лишь последний отрезок трудовой деятельности. С учетом миссии карабахских спецслужб и 
ряда позитивных примеров из мировой практики, я более чем уверен, что демократический имидж нашей страны ничуть не 
пострадает. Так что, подобные опасения, как мне кажется, напрасны и в нашем случае.

ИА  REGNUM:  Возможно  ли,  что  президентские  выборы  каким-либо  образом  отразятся  на  процессе 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта?

Выборы  главы  государства  -  это  плановое  событие  внутриполитической  жизни.  Другое  дело,  что  избранный 
президент НКР уже в силу своего статуса является уполномоченным представителем народа Нагорного Карабаха в мирном 
процессе.  На  ком  бы  избиратели  ни  остановили  свой  выбор,  я  уверен,  что  будущий  президент  страны  обязан 
неукоснительно  руководствоваться  высшими  интересами  нашего  народа,  зафиксированными  в  ходе  всенародных 
референдумов 1991-го и 2006 годов. Это реалии, и с этим нельзя не считаться.

ИА  REGNUM:  Как  Вы  относитесь  к  проблеме  "освобожденных  территорий",  в  последнее  время  активно 
муссируемых в СМИ?

Признаться, за последние дни мне уже приходилось отвечать на этот вопрос, поэтому в определенном смысле 
вынужден повториться. Позиция Нагорного Карабаха заключается в том, что при поиске решения проблемы необходимо 
учитывать интересы всех без исключения сторон. Территории вокруг НКР составляют пояс безопасности нашей республики, 
а  потому  и  напрямую  затрагивают  ее  жизненные  интересы.  Считаю,  что  весь  комплекс  вопросов,  относящихся  к 
взаимоотношениям Нагорного Карабаха и Азербайджана, в том числе и вопрос территорий, должен обсуждаться за столом 
переговоров. Причем полноформатных, с непременным участием карабахской стороны, что крайне важно. А важно потому, 
что  главным  для  нас  продолжает  оставаться  вопрос  международного  признания  фактической  независимости  Нагорно-
Карабахской Республики. Это не означает, что мы отказываемся обсуждать остальные ключевые аспекты урегулирования, 
в том числе и территориальный, однако к этим вопросам можно будет приступить только после решения основного.

ИА REGNUM: Каким Вам видится переговорный процесс по Карабаху в целом, и как Вы относитесь к вопросу 
присоединения Карабаха к нынешнему формату переговоров, в частности?

Я не вижу альтернативы мирному урегулированию, и любые иные методы разрешения конфликта лишь усугубят 
положение  народов  и  в  очередной  раз  отбросят  назад  развитие  региона.  Уверен,  что  восстановление  полноценных 
переговоров позволит уйти от  практически  бесплодных дискуссий  и сконцентрироваться на  сути  проблемы.  А она,  как 
известно, заключается в определении будущего Нагорно-Карабахской Республики.

Роберт Кочарян: «Война возможна»: интервью президента 
Армении немецкому журналу SPIEGEL

12.07.2007. ИА «Маркетинг и Консалтинг»
В интервью немецкому  журналу  SPIEGEL  президент  Армении  Роберт  Кочарян  рассказал  о том,  что  Армения 

и Азербайджан стоят на пороге войны, об отношениях своей страны с Россией и НАТО, а также о политической позиции 
Армении в отношении Ирана.

SPIEGEL:  Г-н Президент, Ваши соседи Грузия и Азербайджан стремятся войти в НАТО.  Армения же,  
напротив,  является  членом  Договора  о коллективной  безопасности  с Россией.  Вы  хотите,  чтобы  Ваша  
страна оставалась последним оплотом Москвы на Южном Кавказе? 

КОЧАРЯН:  Мне  не  нравится  такая  формулировка.  Присоединение  какого-либо  государства  к тому  или  иному 
военному блоку может объясняться либо интересами данного государства, либо стремлением следовать моде. Вступление 
Армении  в Договор  о коллективной  безопасности,  куда  входит  и Россия,  отвечает  интересам  нашей  государственной 
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безопасности. Развитие отношений с НАТО также важно для Армении.  Однако членство в этой организации не обеспечит 
нам большей безопасности, а вот наши действия могут быть расценены как неоднозначные. 

SPIEGEL: Почему? 
КОЧАРЯН: Мы живем в непростом регионе.  Сейчас у нас конструктивные отношения с Ираном и тесные связи 

с Россией, которые, вероятнее всего, испортятся, если мы вступим в НАТО. Я убежден, что членство в альянсе не даст нам 
дополнительных гарантий нашей безопасности. Так что, если хотите, можете считать, что мы действуем из прагматических 
соображений.  

SPIEGEL:  Весной  будущего  года  в Армении  пройдут  президентские  выборы.  Двое  из  возможных  
кандидатов в президенты считаются пронатовскими. Значит ли это, что после выборов курс Вашей страны  
может измениться? 

КОЧАРЯН: На состоявшихся в мае парламентских выборах эти политики вместе набрали 13% голосов, что, на мой 
взгляд, отражает мнение избирателей.  

SPIEGEL:  Конфликт  вокруг  населенной  этническими  армянами  и не  получившей  признания 
международного  сообщества  Карабахской  республики  так  и не  разрешен.  Согласно  нормам международного  
права,  республика  находится  на  территории  Азербайджана.  Недавно  Вы  встречались  с президентом 
Азербайджана  Ильхамом  Алиевым  в Санкт-Петербурге,  но  встреча  закончилась  ничем.  Готова ли  Армения 
к компромиссу? 

КОЧАРЯН: Безрезультатность переговоров объясняется нежеланием Азербайджана принять реальное положение 
вещей.  Власти в Баку  ошибочно  верят,  что  возможен обратный процесс.  Но  ход  истории не  повернуть  вспять.  Народ, 
добившийся независимости, никогда не откажется от этого завоевания. 

SPIEGEL:  В настоящий  момент  мировое  сообщество  активно  обсуждает  возможность  
предоставления независимости Косово — провинции, населенной этническими албанцами. Думаете ли Вы, что 
положительный исход дебатов  может иметь последствия для Нагорного Карабаха? 

КОЧАРЯН:  Я не  думаю,  что  народ,  который  боролся  за  независимость  15 лет  и,  наконец,  получил  ее,  будет 
волновать вопрос о том, признают ли эту независимость те или иные инстанции. Мы избегаем аналогий, но, несомненно, 
народ Карабаха имеет такое же право на независимость, как и косовские албанцы. Тем более что карабахцы защищали 
свое право в одиночку, без участия международного сообщества. 

SPIEGEL:  Но при поддержке Армении, и не малой. Нагорно-Карабахская республика зависит от Армении,  
и, в первую очередь, от ее армии. Вы назначили министра обороны Нагорного Карабаха на пост начальника  
Генштаба вооруженных сил Армении. Воевали ли армянские военные в Карабахе против Азербайджана? 

КОЧАРЯН:  Там  воевал  армянский  народ.  А Вы  думаете,  что  Албания  косовским  албанцам  не  помогала? 
Существует много взаимосвязей, и будущее Армении и Карабаха видится мне как асимметричная конфедерация. Однако на 
данном  этапе  республика  Карабах  является  полноценным  государством,  и,  кстати  сказать,  со  многими  задачами  
справляется лучше Азербайджана. Возьмите хотя бы формирование государственных институтов. 

SPIEGEL: Азербайджан активно вооружается, в этом году его военный бюджет впервые превысил весь  
бюджет Армении. Есть ли угроза новой войны? 

КОЧАРЯН: Такая угроза есть всегда. Но что-то я сомневаюсь, чтобы военный бюджет Азербайджана был больше 
всего нашего бюджета. Нельзя судить о соотношении сил обеих сторон только по цифрам. Нельзя также забывать и о том, 
что солдат, защищающий свою родину, имеет более сильную мотивацию, чем оккупант. 

SPIEGEL:  В случае  конфликта  Вы  исключаете  вероятность  того,  что  Армения  может  нанести 
превентивный удар? 

КОЧАРЯН:  Мы не  планируем начинать  военные действия.  Но  в случае  агрессии  решения будут  приниматься 
в соответствии с военным положением и интересами нашей безопасности. 

SPIEGEL:  На  границе  Нагорного  Карабаха  и Азербайджана  постоянно  происходят  вооруженные  
столкновения, которые уносят жизни людей. Может ли участие миротворческого контингента, российского 
или иного, стать решением для выхода из этой ситуации? 

КОЧАРЯН:  Наши  предложения,  направленные  на  урегулирование  конфликта,  включают  требования  признать 
республику  и предоставить  гарантии  безопасности.  Мы  не  исключаем  присутствия  миротворцев.  Это  должен  быть 
международный миротворческий контингент. 

SPIEGEL:  У Армении  закрытые  границы  с Азербайджаном  и Турцией.  Кто,  на  Ваш  взгляд,  сможет  
помочь Вам решить проблему? Вы больше надеетесь на Россию или США? 

КОЧАРЯН: Мне кажется, что в этом вопросе нам не помогут ни Россия,  ни США. Отношения с Турцией очень 
непростые,  ситуация  усложняется  некоторыми  фактами  нашей  общей  истории.  Самым  разумным  решением  было бы 
возобновление прямых контактов. Но пока света в конце туннеля не видно. 

SPIEGEL:  Соседнему  с Вами  Ирану  грозят  жесткие  экономические  санкции,  связанные  с ядерными 
амбициями Тегерана.  На  Иран  приходится почти треть товарооборота Армении.  Вы  выступаете против  
санкций только потому, что они могут нанести вред Вашей экономике? 

КОЧАРЯН: Мы выступаем против санкций как раз потому, что навредить они могут не только нам. Я не думаю, что 
санкции помогут найти выход из ситуации. Иранское руководство убеждено, что оно действует в рамках международных 
договоренностей.  Тегеран  утверждает,  что  ядерная  программа  не  будет  использоваться  в военных  целях.  Запад же 
убежден в обратном. 

Но если на Иран будет оказываться давление и он почувствует, что с ним поступают не по справедливости, если 
иранцы будут уверены, что Запад использует по отношению к их стране двойные стандарты, тогда иранцы могут лишь 
больше укрепиться во мнении, что ради правого дела не грех и пострадать. Мне кажется, что ужесточение санкций только 
увеличит напряженность. Трудно предсказать, к чему приведет такая негативная динамика. 

SPIEGEL:  В этой связи существует ли угроза для Армении, как непосредственного соседа Ирана? 
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КОЧАРЯН:  Между  нашими  странами  конструктивные  отношения,  экономическое  сотрудничество  постепенно 
развивается. С двумя другими соседями, Азербайджаном и Турцией, отношения оставляют желать лучшего. Понятно, что 
испортить отношения еще и с Ираном нам не хотелось бы. Иран — это государство с великой и многовековой  историей. 

SPIEGEL:  Вы уже почти 10 лет являетесь Президентом Армении. В начале следующего года истекает 
срок Ваших полномочий. Подведите итог: чего Вы достигли, а что еще необходимо сделать? 

КОЧАРЯН: Основным достижением моего пребывания на президентском посту считаю экономические реформы. 
Мы плодотворно сотрудничали с международными финансовыми институтами. Рост экономики Армении составил 12%, что 
является  одним  из  самых  высоких  показателей  для  стран,  не  экспортирующих  нефть.  Моему  преемнику  необходимо 
продолжать проведение экономических реформ. Стране нужны предприниматели среднего звена и высокотехнологичные 
предприятия. 

Необходимо  реформировать  социальную  сферу  и пенсионную  систему.  Хотя  уровень  бедности  снизился  за 
последние  годы,  в социальной  сфере  предстоит  еще  очень  многое  сделать.  У нас  хорошо  организованы  силы 
безопасности, что также важно и для будущего. Учитывая факты нашей непростой истории, граждане Армении нуждаются 
в особой защите. 

SPIEGEL: Реорганизацией службы безопасности и армии занимался, в первую очередь, Серж Саркисян,  
бывший министр обороны, а ныне премьер-министр. Считают, что у него неплохие шансы на предстоящих  
президентских выборах. Вы поддерживаете его? 

КОЧАРЯН:  Да,  разумеется.  Мы  долго  работали  вместе.  И то,  что  армия  стала  одним  из  государственных 
институтов, пользующихся доверием, во многом является его заслугой. 

SPIEGEL: Вы можете предположить, что в будущем Армения станет членом Евросоюза? 
КОЧАРЯН: Мы реалисты. На ближайшее будущее мы не ставим перед собой такой задачи, как членство в ЕС. 

Желающих и без того предостаточно. Мне кажется, Евросоюзу необходимо передохнуть. Тем не менее, мы сделаем все, 
что в наших силах, чтобы наше сотрудничество с ЕС вышло на более высокий уровень.

SPIEGEL: Г-н Президент, мы благодарим Вас за это интервью.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15  июня.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  признался,  что  был  против  поправки  в  Конституцию, 

которая позволяет ему многократно баллотироваться на должность главы государства, но вынужден был учесть мнение 
парламентариев. "Я такого предложения не вносил (о поправке в Основной закон, которая не ограничивает право первого 
президента страны баллотироваться на должность главы государства. - "ИФ-К"). Напротив, я уменьшил срок президентства 
с 7 до 5 лет и внес предложение, чтобы президент мог переизбираться не более двух раз подряд", - сказал Н.Назарбаев на 
пресс-конференции в Усть-Каменогорске (адмцентр Восточно-Казахстанской области), отвечая на соответствующий вопрос 
журналистов.

"Однако  наши  депутаты,  выражая  мнения  своих  избирателей,  дописали  эту  поправку.  (...)  Я  намеревался 
применить свое право вето. Но когда я посмотрел, что 90% депутатов выступили за эту поправку и этого достаточно для 
преодоления вето, я понял, что это (вето. - "ИФ-К") бесполезно", - отметил Н.Назарбаев.

"Думаю, что этот вопрос лично мой (воспользоваться или нет правом неограниченного участия в выборах. - "ИФ-
К"). Все будет зависеть от того, каково будет состояния общества, а также, во-первых, мое физическое состояние и, во-
вторых, мое желание столько работать", - сказал президент.

"Это мое право, а не обязательное дело", - заметил при этом он.
"Некоторые говорят,  что это будет бесконечно (президентство Н.Назарбаева. -  "ИФ-К").  Но вы учтите,  что это 

выборы. Как и в прошлый раз, 5-10 человек будут бороться на альтернативных выборах за это место. Если народ изберет - 
значит, изберет", - сказал глава государства.

"Я обсуждать принятые решения не намерен. В Конституцию изменения внесены, парламент проголосовал - и 
закон принят", - резюмировал он.

16 июня.  Президент Казахстана Н.Назарбаев предложил переименовать Семипалатинск в Семей.  "Предлагаю 
переименовать ваш город, чтобы он не ассоциировался с ядерным полигоном", - заявил глава государства на собрании 
актива Восточно-Казахстанской области.

Вместе  с  тем,  Н.  Назарбаев  отметил,  что  к  нему  и  раньше  поступали  предложения  о  переименовании 
Семипалатинска, "предлагались такие названия как Алаш и Абай". "Я против названия Абай, и против того, чтобы называли 
именем людей. Надо прекратить безобразия с дачей каких-либо имен поселкам, улицам и городам", - отметил президент.

Инициативу  главы  государства  поддержали  депутаты  городского  маслихата.  "Если  члены  гормаслихата 
единодушны, оформляйте документы, будем переименовывать", - заключил Н. Назарбаев. 

16 июня. Возле здания Верховного суда Таджикистана прогремели два взрыва. Власти сразу же квалифицировали 
происшествие как террористический акт, "совершенный с целью устрашения". 

Два взрывных устройства, мощность которых, по предварительным оценкам, составила около 200 г в тротиловом 
эквиваленте, были установлены возле здания Верховного суда Таджикистана и сработали одно за другим с интервалом в 
несколько минут. Обследовавшие место преступления следственные бригады министерства безопасности и МВД страны 
установили, что в результате взрывов никто не пострадал. Как выяснилось, жертв удалось избежать благодаря тому, что 
бомбы  не  были  начинены  поражающими  предметами,  поэтому  взрывная  волна  лишь  выбила  окна  в  здании  суда  и 
нескольких  домах по  соседству.  От более  подробных комментариев  правоохранительные органы отказались,  отметив, 
правда, что тип взрывных устройств пока не установлен.

17 июня.  Президент Азербайджана Ильхам Алиев отметил, что Азербайджан готов предоставить Казахстану и 
Туркменистану свою инфраструктуру для транспортировки нефти и газа на мировой рынок.

И.Алиев в интервью японской газете "Никкей" подчеркнул, что Азербайджан имеет современную инфраструктуру, 
необходимую для транспортировки углеводородов.

Также  он  сказал,  что,  если  Казахстан  и  Туркменистан  выразят  желание  присоединиться  к  азербайджанской 
нефтегазовой инфраструктуре через Каспий, то республика может рассмотреть эти предложения.

Однако И.Алиев отметил, что решение по данному поводу остается за Казахстаном и Туркменистаном. Кроме того, 
он  сказал  об  успешной  деятельности  с  властями  и  нефтедобывающими  компаниями  в  Казахстане  по  соглашению  о 
присоединении этой страны к нефтепроводу Баку-Тбилиси-Джейхан, подписанному в прошлом году.

19 июня стало известно содержание совместного пресс-релиза по итогам пребывания в Узбекистане в начале 
июня миссии Международного валютного фонда.

Как и ранее, представители МВФ отметили необходимость дальнейшего "снижения инфляции".
Выяснилось, что миссия "воодушевлена намерением властей проводить жесткую денежно-кредитную политику,… 

и снижать торговые барьеры,… обеспечивая полную конвертируемость иностранной валюты для импорта".
Кроме  этого,  зарубежные  асы  от  экономики,  представляющие  МВФ,  "поощрили  намерение"  узбекского 

правительства и Центрального банка отказаться от практики произвольного и незаконного использования информации о 
клиентах банков для борьбы с "легализацией незаконных доходов".

Если это действительно произойдет, то в Узбекистане, наконец, может заработать закон "О банковской тайне", а 
борьба с преступными доходами будет введена в русло международных стандартов.

19.  июня.  Депутаты  ЖК  КР  одобрили  законопроект  о  строительстве  Камбаратинских  ГЭС.  За  документ 
проголосовало  45  депутатов  Жогорку  Кенеша  КР,  против  высказались  2,  один  -  воздержался.  Всего  голосовало  48 
парламентариев.

Депутаты также одобрили законопроект об особом статусе Камбаратинских ГЭС.
19 июня.  Напечатанное в субботнем номере газеты «Время» интервью экс-посла Казахстана в Австрии Рахата 

Алиева является очередной фальшивкой, сообщила в его пресс-служба.
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«Поддельное  интервью  сфабриковано  главным  редактором  газеты  Мельцером  по  заданию,  которое  дали 
владельцы газеты — номинальные акционеры АО „Казахмыс“  Владимир Ни (доверенное лицо  президента Нурсултана 
Назарбаева и бывший управляющий делами президента) и Владимир Ким», — говорится в сообщении.

По версии пресс-службы, «ранее газета, принадлежащая АО „Казахмыс“, уже публиковала ряд сфабрикованных 
текстов: интервью посла Алиева, обращение группы бизнесменов, а также поддельные документы австрийских органов 
юстиции».

«Очередная грубая фальшивка показывает, что у организаторов клеветнической кампании против посла Алиева 
отсутствуют элементарные представления о чести, морали и порядочности», — говорится в сообщении пресс-службы.

«Сфальсифицированное  интервью  было  распространено  агентством  «Интерфакс-Казахстан»,  50%  в  котором 
также принадлежит марионеточным владельцам «Казахмыса», — указывается в тексте. 

20 июня. Депутаты городского собрания Семипалатинска единогласно проголосовали за переименование города в 
Семей. Документы о переименовании уже направлены президенту Казахстана Нурсултану Назарбаеву, который и выступил 
инициатором этой идеи. 

Ономастическая комиссия города также поддержала предложение главы государства о смене названия города, 
свое одобрение высказали и присутствовавшие на сессии городского законодательного собрания аксакалы Семипалатинска 
и члены общественных организаций. 

"Прежнее название немного отпугивало инвесторов, так как ассоциировалось с полигоном. Поэтому, думаю, для 
развития города название Семей - это правильное решение, хоть это слово и ничего не обозначает", - пояснил решение 
депутатов председатель сессии горсовета Куат Мирашев. 

20 июня.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал законы о внесении изменений и дополнений в 
конституционные  законы  "О  Президенте  Республики  Казахстан",  "О  Парламенте  Республики  Казахстан  и  статусе  его 
депутатов", "О выборах в Республике Казахстан". В соответствии с указами нормы этих законов приведены в соответствие с 
поправками,  внесенными  в  конституцию  Казахстана  21  мая  текущего  года,  сообщили  журналистам  в  пресс-службе 
президента страны.

Назарбаев также подписал закон о внесении изменений и дополнений в конституционный закон "О Правительстве 
Республики  Казахстан",  направленный  на  приведение  его  в  соответствие  с  поправками,  внесенными  в  Конституцию 
Республики, а также реализацию отдельных направлений административной реформы. В мае президент предложил внести 
изменения  и  поправки  в  основной  закон  Казахстана,  которым  республика  из  президентской  трансформировалась  в 
президентско-парламентскую.

В связи с подписанными законами в Казахстане срок президентского правления сокращен с 7 до 5 лет. Однако это 
норма вступает в силу в 2012 году, когда завершатся полномочия действующего президента. Поправки в законодательство 
исключают норму, по которой руководитель страны приостанавливал свою деятельность в политической партии на период 
осуществления  президентских  полномочий.  Изменениями  в  законодательство  предусмотрено  назначение  президентом 
премьер-министра с согласия только нижней палаты парламента. До сих пор глава правительства назначался с согласия 
обеих палат.

В соответствии с поправками к закону "О парламенте и статусе его депутатов" в сенат будут делегироваться по 
два  представителя  от  каждой  области,  города  республиканского  значения  и  столицы,  а  15  сенаторов  назначаются 
президентом. Мажилис (нижняя палата) будет состоять из 107 депутатов, 98 из которых избираются всеобщим, равным и 
прямым  голосованием,  а  девять  депутатов  выберет  Ассамблея  народов  Казахстана.  Нынешний  состав  мажилиса 
формируется из 77 депутатов, 67 из которых были избраны по одномандатным округам, 10 депутатов были избраны по 
партийным спискам.

Объявленные президентом конституционные преобразования, по оценке властей, направлены на демократизацию 
в обществе, а по мнению оппозиции, - на усиление личной власти Н.Назарбаева.

20 июня. Киргизстанские энергетики не гарантируют подачу воды в сопредельные государства в запрашиваемых 
объемах  в  2008  году  в  связи  с  затягиванием ими  переговоров  по  выработке  многолетней  координирующей  политики 
эффективного использования водно-энергетических ресурсов Нарын-Сырдарьинского бассейна.

Как  сообщает  пресс-служба  ОАО  "Электрические  станции",  по  предложению  ОАО  ,  в  связи  с  наступлением 
маловодного  цикла  лет,  Премьер-министр  КР  инициировал  встречу  руководителей  водохозяйственных  и  топливно-
энергетических  отраслей  Республики  Казахстан,  Кыргызской  Республики,  Республики  Таджикистан  и  Республики 
Узбекистан,  а  также  региональных  компаний  БВО (Бассейно-водное  объединение)  "Сырдарья"  и  ОДЦ (Объединенный 
диспетчерский центр) "Энергия".

Целью данной встречи явилась выработка многолетней координирующей политики эффективного использования 
водно-энергетических ресурсов Нарын-Сырдарьинского бассейна.

Однако  15  июня  вместо  руководителей  отраслей  в  Бишкек  прибыли  эксперты,  не  имеющие  достаточных 
полномочий  для  подписания  документов  по  вопросу  использования  водно-энергетических  ресурсов  бассейна  реки 
Сырдарья в 2007 и первом квартале 2008 года.

Как отмечает пресс-служба компании, в текущем году это уже третья попытка с кыргызской стороны провести 
полноценные переговоры по соответствующему вопросу. В связи с затягиванием переговоров кыргызские энергетики не 
гарантируют подачу воды в сопредельные государства в запрашиваемых объемах в следующем году. 

20 июня. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев объявил о роспуске мажилиса парламента третьего созыва; 
внеочередные выборы в мажилис по партийным спискам назначены на 18 августа, от Ассамблеи народа Казахстана - на 20 
августа.

"Если  ваше  решение  окончательное  и  вы  не  изменили  своего  мнения,  то  я  принимаю  решение  о  роспуске 
мажилиса  парламента  и  назначении  новых выборов",  -  заявил  президент  Казахстана,  выступая  сегодня  на  заседании 
парламентской фракции партии "Нур Отан".

"Сегодня  утром  в  соответствии  с  обновленной  Конституцией  я  провел  необходимые  консультации  с 
представителями палат парламента (председателями.  -  Прим. Kazakhstan Today)  и с премьер-министром. В целом они 
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также высказали мнение, о чем говорили вы в своем обращении, и выражают согласие с позицией депутатского корпуса", - 
отметил Н. Назарбаев.

"Учитывая, что в вашем обращении выражена коллективная воля народных избранников, поддержанная нашей 
общенациональной партией "Нур Отан",  хочу заверить,  что я серьезно отношусь к этому шагу и взвешиваю все "за"  и 
"против",  и  я  должен  принять  решение,  которое  наиболее  соответствует  интересам  поступательного  развития  нашей 
страны", - подчеркнул глава государства.

Кроме того, президент зачитал проект своего указа о роспуске мажилиса парламента и назначении внеочередных 
выборов. "В соответствии с подпунктом 2 статьи 44, пунктом 1 статьи 63 Конституции, статьями 85, 87 конституционного 
закона "О выборах в РК", постановляю: распустить мажилис парламента Республики Казахстан третьего созыва; назначить 
внеочередные выборы депутатов мажилиса парламента,  избираемых по партийным спискам,  на 18 августа 2007 года; 
назначить внеочередные выборы депутатов мажилиса парламента, избираемых от Ассамблеи народа Казахстана, на 20 
августа 2007 года;  установить,  что выдвижение кандидатов в депутаты мажилиса,  избираемых по партийным спискам, 
начинается 22 июня и заканчивается 11 июля", - говорится в тексте документа.

20  июня.  На  участке  госграницы  между  Таджикистаном  и  Узбекистаном  произошел  инцидент  со  стрельбой, 
сообщает ИА Регнум со ссылкой на источник в управлении пограничных войск Государственного Комитета по национальной 
безопасности Республики Таджикистан по Согдийской области.

Инцидент произошел 12 июня на погранпосту,  расположенном в местечке Куштигирмон Спитаменского района 
Согдийской  области  (север  страны).  По  словам источника,  один из  жителей  Таджикистана  нанял  такси  для поездки  в 
соседнее  государство.  Во  время  прохождения  пограничного  контроля  на  нейтральной  территории  между  гражданами 
Таджикистана и узбекскими пограничниками произошла потасовка. После чего граждане Таджикистана решили вернуться 
обратно  на  территорию  своей  страны,  но  узбекские  пограничники  открыли  стрельбу  из  автоматов,  и  оба  гражданина 
Таджикистана получили ранения, один из которых до сих пор находится в больнице.

Источник также сообщил, что в конце мая на участке госграницы между Таджикистаном и Узбекистаном в местечке 
Туркшурнова  Пенджикентского  района  Согдийской  области  узбекские  пограничники  в  количестве  порядка  20  человек 
предприняли попытку напасть на таджикский погранпост, который в тот момент охранялся тремя пограничниками. Узбекские 
пограничники намеревались отобрать у своих таджикских коллег автоматы и радиостанцию и вытеснить таджикский пост в 
глубь  территории  Таджикистана.  Вызванная  подмога  таджикским  пограничникам  прибыла  оперативно,  стычки  удалось 
избежать.

В настоящее время управление пограничных войск Государственного Комитета по национальной безопасности 
Республики Таджикистан по Согдийской области направило официальное уведомление узбекской стороне о произошедших 
случаях и предложила провести совместную встречу для разбирательства. 

21 июня. Контрразведка Киргизии во вторник задержала в столице шпионов - местного чиновника и иностранца, 
сообщается в распространенном пресс-релизе Госкомитета национальной безопасности (ГКНБ).

Оба задержанных помещены в следственный изолятор ГКНБ, проводятся следственные мероприятия.
"В  Бишкеке  с  поличным в  момент  передачи  иностранной  разведке  сведений  закрытого  характера  задержаны 

работник одного из ключевых госучреждений и гражданин иностранного государства", - говорится в пресс-релизе.
Представитель ГКНБ отказался сообщить, о какой стране идет речь.
Киргизский чиновник на протяжении ряда лет за денежное вознаграждение работал на иностранную разведку, 

говорится в пресс-релизе.
Оба задержанных помещены в следственный изолятор ГКНБ. В их отношении возбуждено уголовное дело по 

статье 302, часть первая - передача или собирание с целью передачи иностранным организациям сведений, составляющих 
государственную тайну, говорится в пресс-релизе.

21 июня. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон подписал принятый накануне парламентом законопроект "О 
всеобщей амнистии", под который подпадают многие участники пятилетней гражданской войны, десятилетнюю годовщину 
окончания которой республика отпразднует 27 июня. "Закон вступит в силу сегодня после опубликования в официальной 
печати", - сообщила пресс-служба Рахмона.

Под категорию амнистированных попадают все осужденные впервые женщины, лица, не достигшие 18-летия на 
момент  совершения  ими  преступления,  иностранные  граждане,  инвалиды первой  и  второй  группы,  а  также  участники 
Великой отечественной войны, воины-"афганцы" и ликвидаторы аварии на Чернобыльской АЭС.

21 июня.  Выборы депутатов маслихатов (местных представительных органов власти) пройдут одновременно с 
выборами депутатов мажилиса (нижняя палата) парламента Казахстана, избираемых по партийным спискам - 18 августа, 
сообщил председатель Центральной избирательной комиссии Куандык Турганкулов.

"Сегодня  Центральная  избирательная  комиссия  приняла  постановление  о  назначении  выборов  депутатов 
маслихатов на 18 августа", - сообщил он на пресс-брифинге в Астане.

Государственный секретарь  республики  Канат  Саудабаев  выразил поддержку  указанному решению ЦИК.  "Что 
касается выборов в маслихаты, то их назначение - это компетенция Центральной избирательной комиссии. Какого-либо 
запрета на совмещение выборов в мажилис и маслихаты не существует, поэтому, если ЦИК назначит выборы в маслихаты 
в то же время, когда состоятся парламентские выборы, я думаю, в этом ничего плохого нет", - заявил К.Саудабаев на пресс-
брифинге в "Ак орде" (резиденции президента РК).

"Более того, - добавил он, - будут сэкономлены определенные бюджетные средства".
В свою очередь К.Турганкулов отметил, что "совмещение выборов депутатов маслихатов и депутатов мажилиса, 

на наш взгляд, является оптимальным и объективно обоснованным решением, позволяющим обеспечить значительную 
экономию бюджетных средств, выделяемых для проведения избирательных кампаний".

21  июня.  Казахстан  будет  утилизировать  устаревшее  вооружение  совместно  с  НАТО.  Нужный  меморандум 
мажилис  уже  ратифицировал  вчера  на  пленарном  заседании.  Как  отметил  вице-министр  обороны  Болат  Сембинов, 
ратификация не доставит бюджету никаких финансовых неудобств. 
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Министерством обороны был определен приоритетный проект по уничтожению излишков устаревших образцов 
стрелкового оружия, более 27 тысяч единиц и некондиционных ракет более 300, - сообщил Сембинов. - Финансирование 
проекта будет осуществляться за счет трастового фонда программы НАТО "Партнерство во имя мира".

Кроме того, по мнению вице-министра, меморандум поможет переоснастить казахстанскую армию современным 
вооружением по мировым стандартам в рамках новой военной доктрины.

21 июня.  На заседании Жогорку  Кенеша (парламента)  Киргизии  министр  транспорта  и  коммуникаций  Нурлан 
Сулайманов, отвечая на вопрос депутата Кубанычбека Исабекова заявил, что теперь деньги с авиабазы Коалиционных сил, 
размещенной в аэропорту "Манас" будут поступать напрямую в бюджет Кыргызстана. Ранее средства получал аэропорт 
"Манас". 

22  июня.  На  состоявшемся  заседании  Кабинета  Министров  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухаммедов 
поручил  вице-премьеру  Хыдыру  Сапарлыеву  в  кратчайшие  сроки  завершить  разработку  нормативно-правовых  основ 
создания в Туркменистане Национальных туристических зон.

"К реализации этих масштабных планов будут широко привлекаться иностранные инвестиции. Для тех зарубежных 
фирм  и  компаний,  которые  готовы  вложить  капиталы  в  строительство  на  морском  побережье  различных  социально-
экономических объектов, Туркменистан будет создавать режим наибольшего благоприятствования", - заявил Гурбангулы 
Бердымухаммедов.

По словам главы государства, придание городу Туркменбаши статуса свободной экономической зоны обеспечит 
динамичное  развитие  курортной  инфраструктуры  Приморья  и  позволит  в  полной  мере  задействовать  туристический 
потенциал туркменского побережья Каспия.

22  июня.  Международная группа  компаний  "Итера"  инвестирует  более  600  млн.  долл.  США  в  строительство 
карбамидного завода в городе Туркменбаши. Соответствующие договоренности были достигнуты в результате переговоров 
президента "Итеры" Игоря Макарова и президента Туркменистана Гурбангулы Бердымухаммедова.

Как отметил глава компании, с учетом своего большого потенциала и накопленного опыта "Итера" может принять 
активное участие в реализации новых масштабных проектов во многих областях, помимо газовой сферы.

Что касается продолжения партнерства по восстановлению месторождений, бурению скважин и строительству 
газопроводов, то Гурбангулы Бердымухаммедов и Игорь Макаров обсудили возможность участия МКГ "Итера" в разработке 
богатейших морских месторождений сразу на нескольких блоках в туркменском секторе Каспия.

22  июня.  Старшему  консультанту  пресс-службы  парламента  Киргизии  Жыпаркуль  Арыковой  предъявлено 
официальное  обвинение  по  статье  302  части  1  Уголовного  кодекса  республики  ("Передача  или  сбор  сведений, 
составляющих  служебную  тайну,  с  целью  передачи  иностранным  организациям").  Наказание  по  этой  статье 
предусматривает до трех лет лишения свободы.

Как сообщает адвокат обвиняемой Айжан Касымалиева подтвердила указанную информацию, однако не стала 
ничего комментировать, подчеркнув, что дала подписку о неразглашении тайны следствия, которое ведет Государственный 
комитет национальной безопасности (ГКНБ) Киргизии.

"Уголовное  дело,  возбужденное  в  следственном  управлении  ГКНБ,  предполагает  расследование  эпизодов 
секретного характера и ознакомление с документами под грифом "Секретно", поэтому я не могу ничего комментировать", - 
пояснила Касымалиева.

23  июня.  В  соответствии  с  постановлением,  подписанным  президентом  Туркмении  Гурбангулы 
Бердымухаммедовым, Международный фонд Сапармурата Ниязова будет закрыт на основании Закона Туркменистана "О 
предприятиях".

Как сообщают в пресс-службе президента Туркмении, специальная ликвидационная комиссия проведет ревизию 
хозяйственной и финансовой деятельности Фонда и подготовит предложения по распределению его имущества.

23 июня. В Алма-Ате на Общем собрании демократических сил Казахстана было объявлено об объединении двух 
крупнейших  оппозиционных  партий  республики  -  Демократической  партии  Казахстана  (ДПК)  "Настоящий  Ак  Жол"  и 
Общенациональной социал-демократической партии Казахстана (ОСДП).

Объединение произошло путем присоединения партии "Настоящий Ак Жол" к ОСДП. Перед началом собрания 
лидер ОСДП Жармахан Туякбай сказал журналистам, что форма объединения выбрана с учетом отсутствия времени на 
перерегистрацию партии накануне выборов в Мажилис (нижнюю палату парламента).

"Форма объединения - с учетом сегодняшнего требования законодательства, и отсутствия какого-либо времени 
для  того,  чтобы  перерегистрировать  партию,  потому,  что  накануне  выборов  это  практически  невозможно",  -  отметил 
Жармахан Туякбай. По окончанию собрания один из лидеров оппозиции Булат Абилов, до объединения партий занимавший 
пост сопредседателя партии "Настоящий Ак Жол" сказал, что вопрос о руководстве партии будет решаться на съезде в 
сентябре, после проведения выборов в Мажилис, которые состоятся 18 августа.

"Мы сейчас решили, что времени нет для того, чтобы проводить новый съезд, менять название, менять структуру 
управления,  все  это  будет  на  съезде  после  выборов.  Сейчас  партия  будет  называться  -  Общенациональная  социал-
демократическая партия Казахстана (ОСДП)", - сказал он.

Абилов сообщил, что пока объединенное руководство будет называться лидерами партии. Члены "Настоящего Ак 
Жола" пойдут на выборы по партийным спискам ОСДП.

"Мы планируем в начале июля провести еще один съезд, буквально через десять дней, через две недели, там 
определить список и отдать его в ЦИК. Требование закона - до 11 июля провести съезд. Мы сейчас пишем заявление в 
состав ОСДП и вместе работаем, это стратегическое объединение", - сказал он.

В ходе собрания Булат Абилов и Жармахан Туякбай призвали к объединению с ОСДП и другие оппозиционные 
партии, в частности Коммунистическую партию Казахстана, партию "Алга".

25 июня.  Президент Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов заявил, что поддерживает проект строительства 
Транскаспийского  трубопровода,  который  предлагают  осуществить  Соединенные  Штаты,  передает  ИТАР  ТАСС. 
"Туркменистан,  обладающий  колоссальными  запасами  углеводородных  ресурсов,  придерживается  принципа 
многовариантности  транспортировки  энергоносителей,  рассматривая  одним  из  таких  возможных  маршрутов  проект 
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Транскаспийского газопровода", - заявил он на встрече с заместителем помощника госсекретаря США по вопросам Южной и 
Центральной Азии Эваном Фейгенбаумом.

Как сообщила пресс-служба президента Туркмении,  Гурбангулы Бердымухаммедов предложил также провести 
инвентаризацию  туркмено-американских  отношений  с  целью  выработки  нового,  более  действенного  механизма 
партнерства.  Определяя  подходы  к  формированию  стратегии  взаимоотношений  с  США,  он  подчеркнул,  что  "в 
национальных интересах Туркменистана - всемерно наращивать многогранное партнерство, не политизируя его, а наполняя 
здоровым прагматизмом".

В свою очередь Фейгенбаумом отметил, что прибыл в Ашхабад, чтобы "с учетом потенциала Туркменистана, а 
также на основе дополнительного изучения новых возможностей сотрудничества обсудить направления его дальнейшего 
развития".  "Соединенные  Штаты  придают  большое  значение  развитию  отношений  с  Туркменистаном",  -  сказал 
американский  дипломат.  Он  выразил  заинтересованность  США  в  активизации  туркмено-американских  деловых  и 
культурных контактов, предложив, в частности, возродить связи городов-побратимов - Ашхабада и Альбукерке (штат Нью-
Мексико).

В  ответ  на  это  Бердымухамедов  высказался  за  расширение  контактов  между высшими  школами  двух  стран. 
"Туркменистан  нуждается  в  высококвалифицированных  кадрах  -  экономистах,  юристах,  специалистах  нефтегазового 
комплекса, архитекторах, инженерах, и потому мы будем рады видеть у нас опытных американских преподавателей", - 
отметил президент Туркмении.

26 июня. Среди молодежи 17-19 лет Казахстан практически занимает первое место в мире по суицидам. Об этом 
сказал генеральный директор Национального Центра проблем формирования здорового образа жизни Казбек Тулебаев в 
связи с Международным днем борьбы с наркоманией и незаконным оборотом наркотиков, который отмечался 26 июня.

«По критериям ВОЗ, у нас эпидемия по суицидам. Если на 100 тысяч человек происходит больше 20 суицидов, а у 
нас — 30,  в  некоторых регионах доходит до 60,  то  это эпидемия.  Среди молодежи 17-19 лет  мы в мире практически 
занимаем  первое  место  по  суицидам.  Причина  не  только  в  медицинских  вопросах.  Это  вопросы  экономического, 
социального, психологического характера, они в комплексе должны решаться», — сказал эксперт.

Казбек Тулебаев подчеркнул, что из-за неуверенности в завтрашнем дне в Казахстане высок уровень отравлений 
алкоголем, наркоманией, что связано с вопросами суицидов. «Молодые люди до 30 лет умирают от различных травм. Это 
не только автомобильные аварии. Очень много людей, попадающих в криминальные структуры и умирающих в молодом 
возрасте», — отметил он.

26 июня. Сотрудниками Карасууйского РОВД Ошской области Киргизии установлено, что узбекские пограничники 
прошли  в  село  Акташ Кыргызской  Республики  и  произвели  выстрел  из  автомата  АК-74  в  гражданина  Узбекистана  А. 
Абдурахимова,  1967  г.р.,  который  с  неизвестным  лицом  пытался  на  лошади  перевести  контрабандные  товары  в 
Кыргызстан, при этом контрабандисты избили узбекского пограничника и завладели его автоматом и рацией, после чего 
пересекли границу.

По сообщению пресс-службы МВД КР, в 09 часов 30 минут, около 20 военнослужащих погранслужбы Узбекистана, 
преследуя  контрабандистов,  вторглись  на  территорию  Кыргызстана  и  выстрелом  из  автомата  в  лошадь,  остановили 
преследуемого, при этом избили граждан КР Т. Анарбаева и М. Анарбаева, которые госпитализированы в Карасууйскую 
райбольницу.

Далее узбекские пограничники задержали контрабандистов и увели их в Узбекистан. 
27 июня.  Стали известны новые подробности шпионского скандала с участием сотрудницы пресс-службы ЖК 

Киргизии.  Как  сообщили  ИА  24.kg,  источники  в  аппарате  ГКНБ,  "у  следствия  есть  неопровержимые  доказательства 
виновности Жыпаркуль Арыковой, тем более что с первого допроса она начала давать признательные показания".

В  ГКНБ  отметили,  что  Ж.  Арыкова  согласилась  сотрудничать  со  следствием.  Она  уже  якобы  добровольно 
рассказала о  том,  что передала  заинтересованной иностранной стороне  проекты Конституций Кыргызской Республики, 
стенограммы  заседаний  Жогорку  Кенеша,  на  которых  обсуждался  вопрос  о  возможном  пересмотре  соглашения  о 
размещении сил антитеррористической коалиции на территории страны (авиабазы "Манас"),  и информацию о митингах 
оппозиции.

Как отмечает информагентство, информация со ссылкой на спецслужбы КР о том, что вторым арестованным в 
ходе "шпионского скандала" стал гражданин КНР, которому предъявлено обвинение в шпионаже, не опровергнута. 

27  июня. Премьер-министр  Киргизии  Алмазбек  Атамбаев  официально  сообщил  журналистам,  что 
золотодобывающая компания "Оксус Голд" предъявила Киргизстану иск в размере 300 млн. долларов.

Компания "Оксус Голд" ранее владела лицензией на разработку месторождения Джеруй, но она была отозвана 
предыдущим составом правительства из-за невыполнения инвестиционных обязательств. Лицензия была отдана компании 
"Глобал Голд", совместно с которой было создано предприятие "Джеруй Алтын", сорока процентами акций в нем владеет 
Кыргызстан.

Теперь компания "Оксус Голд" оспаривает свое право на месторождение в международном арбитраже. Обеим 
компаниям - и "Оксус Голд", и "Глобал Голд" - рекомендовано не комментировать ситуацию до решения арбитража. Однако 
имеется  предварительная  информация  о  том,  что  "Глобал  Голд"  получила  лицензию  от  киргизского  правительства  с 
условием, что оплатит сумму иска, если "Оксус Голд" выиграет его в международном арбитраже.

27 июня.  Российская авиационная база "Кант" (Киргизия) имеет для России важное стратегическое значение и 
работы по ее укреплению будут продолжены, сообщил журналистам после посещения базы министр обороны РФ Анатолий 
Сердюков.  "Нужно  как  следует  закрепиться -  стратегически  это  очень  важное  место,  важно  наличие  здесь  российской 
армии", - сказал Сердюков. Такое понимание и содействие есть и у киргизских коллег, добавил он.

Глава  российского  военного  ведомства  после  заседания  министров  обороны  стран  -  членов  Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС)  в  Бишкеке,  побывал на российской авиабазе и остался доволен увиденным.  "Могу 
сказать, что проведена достаточно большая работа по благоустройству военного городка", - сказал министр, ознакомившись 
с инфраструктурой авиабазы.

По словам Сердюкова, здесь уже сдали готовую новую школу, спортзал, столовую, рассчитанную на 250 человек 
(а в перспективе - и на 500).
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В планах военных - построить детский сад, три жилых дома. Для одного из домов уже заложен фундамент, сказал 
Сердюков.

Вместе с тем, добавил он, есть над чем работать, например, над дальнейшим обустройством аэродрома.
По  мнению  Сердюкова,  у  аэродрома  сейчас  относительно  небольшая  взлетно-посадочная  полоса  и  ее 

необходимо расширять. В Минобороны РФ подготовят предложение, как это сделать, сказал он.
"А то самолет большой грузоподъемности и других классов здесь и не сядет", - добавил министр.
Соглашение между правительствами России и Киргизии о статусе и условиях пребывания российской авиабазы 

"Кант" на территории Киргизии было подписано 22 сентября 2003 года в Москве. 
28  июня.  Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  подписал  Закон  "О  внесении  изменений  и  дополнений  в 

Уголовный кодекс КР, Уголовно-процессуальный кодекс КР, Кодекс КР об административной ответственности, Уголовно-
исполнительный кодекс КР,  в  Законы КР "О Верховном суде  КР и  местных судах",  "О прокуратуре КР",  "О порядке  и 
условиях содержания под стражей лиц, задержанных по подозрению и обвинению в совершении преступлений", "Об общих 
принципах амнистии и помилования",  "О введении в действие Уголовно-процессуального кодекса КР" и "О введении в 
действие Уголовного кодекса КР", принятый Жогорку Кенешем 26 апреля 2007 года.

Как  отмечают  в  пресс-службе  Президента  КР,  данный  Закон  направлен  на  гуманизацию  уголовного 
законодательства, в частности на отмену смертной казни и ее замены пожизненным заключением, введением новых видов 
наказаний  не  связанных  с  лишением свободы,  снижением сроков  наказаний  в  санкциях  отдельных  статей  Уголовного 
кодекса,  предусматривает  приведение  уголовно-процессуального  законодательства  страны  в  соответствие  с  новой 
редакцией  Конституции  республики,  в  частности  в  вопросах  обеспечения  прав  граждан  в  отправлении  правосудия, 
передачи судам полномочий прокуратуры по санкционированию процессуальных действий.

28 июня.  Несмотря на отказ  президента  Гурбангулы Бердымухамедова поддержать инициативу  всенародного 
празднования его 50-летия, в Туркменистане праздничные мероприятия набирают обороты.

В парках отдыха, на концертных площадках Ашхабада, велаятских (областных) и этрапских (районных) центров 
проводятся  праздничные  концерты.  В  министерствах,  ведомствах,  учреждениях  страны  проходят  конференции  и 
совещания, посвященные 50-летию главы Туркменистана. Об этом сообщает Туркменское телевидение.

В зале  заседаний  Кабинета Министров  Туркменистана состоялась международная конференция,  посвященная 
"успехам  президентской  политики  нового  возрождения  и  великих  реформ".  Конференцию  организовали  Меджлис 
Туркменистана, министерство иностранных дел, общенациональное движение "Галкыныш" (Возрождение). В конференции 
приняли участие представители общественных организаций страны, руководители дипломатических представительств и 
международных  организаций,  аккредитованных  в  Туркменистане,  известные  политологи,  ученые,  руководители  ряда 
министерств, ведомств и средств массовой информации, представители студенческой молодежи.

Главной темой выступлений была внешняя политика и реформы внутренней жизни Туркменистана, призванные 
обеспечить стабильное развитие страны по всем направлениям. Выступившие отметили, что приезд в Туркменистан за 
первую  половину  2007  года  более  160  официальных  иностранных  делегаций,  открытие  в  Ашхабаде  постоянных 
представительств Польши и Южной Кореи говорит об огромном интересе за рубежом к Туркменистану и его лидеру.

"Нейтральный  статус  Туркменистана,  признанный  со  стороны  ООН,  в  настоящее  время  наполнился  новым 
содержанием  и  смыслом,  и  включает  в  себя  издавна  присущее  туркменам  чувство  миролюбия  и  добрососедства",  - 
отмечали  участники  международной  конференции,  которые  приняли  благодарственное  письмо  в  адрес  президента 
Бердымухамедова.

Отвечая на вопросы журналистов, выступивший на конференции посол России Игорь Блатов сообщил: "В своем 
выступлении я сказал о деятельности президента для развития российско-туркменских отношений. И свидетельством этому 
являются визит за последние несколько месяцев президента Туркмении в Российскую Федерацию, в Санкт-Петербург, и 
визит президента РФ в Ашхабад и Туркменбаши".

"Российско-туркменские отношения сейчас развиваются по всем направлениям. И одним из важнейших событий в 
этом  направлении,  по  моему  мнению,  является  договоренность  Владимира  Владимировича  Путина  и  Гурбангулы 
Бердымухамедова о строительстве в Ашхабаде российско-туркменской средней школы. Я в свою очередь, от всего сердца 
поздравляю  Гурбангулы  Бердымухамедова  с  50-летием.  Желаю  ему  здоровья,  долгих  лет  жизни  и  успехов  в  его 
деятельности", - сказал посол.

Праздничные  мероприятия,  посвященные  50-летию  президента  Туркмении,  продлятся  до  конца  недели.  А 
накануне дня рождения главы государства, 28 июня состоится заседание Меджлиса Туркменистана. 

29 июня.  В честь 50-летнего юбилея президента Туркмении Гурбангулы Бердымухамедова центральный банк 
Туркменистана выпустил золотые и серебряные монеты достоинством в тысячу манат каждая с портретом президента.

На  лицевой  стороне  дублирующихся  монет  изображен  портрет  главы  государства  с  надписью  по  кругу  на 
туркменском  языке:  "Президент  Туркменистана  Гурбангулы  Мяликгулыевич  Бердымухамедов".  На  реверсе  запечатлен 
Национальный культурный центр, недавно открытый вторым президентом страны.

Памятные монеты, тираж которых составил 200 экземпляров каждая, изготовлены Королевским монетным двором 
Великобритании.  Их  высокое  качество  -  "пруф"  -  гарантирует  прилагаемый  к  ним  сертификат  Центрального  банка 
Туркменистана. Золотые монеты отличает высокая проба - 916,7. При диаметре 38,61 миллиметра они имеют вес 39,94 
грамма. Серебряные монеты изготовлены из серебра 925 пробы.

29 июня. Вымпелком ("Билайн") изучает в качестве объектов для экспансии страны с высокими рисками, которые 
не рассматривают другие мировые мобильные операторы,  сообщил Александр Изосимов, приведя в качестве примера 
также Северную Корею и Афганистан.

"Раньше мы исключили Туркменистан,  потому что невозможно...  Сейчас ситуация меняется,  обратно включим 
сейчас Туркменистан в портфель рассмотрений", - сказал Изосимов на брифинге.

В Туркмении уже работает конкурент Вымпелкома, МТС
Глава Вымпелкома сказал, что работающей компании интересны все страны СНГ.  В некоторых компания уже 

работает, например, в Казахстане, и хотел бы выйти на рынок соседней Киргизии.
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29  июня.  Депутаты  ЖК  Киргизии  одобрили  законопроект  "О  внесении  изменений  в  2  и  3  пункты  3  этапа  и 
утверждения 4 этапа проекта раздробления и приватизации АО "Кыргызэнерго". По пилотному проекту распределительную 
компанию "Северэлектро" разрешается передать в концессию, доверительное управление и даже продать часть пакета 
акций. Данный законопроект представлял в парламенте министр энергетики Игорь Чудинов.

Против  законопроекта  резко  выступил  депутат  Темир  Сариев,  заявивший,  что  "Северэлектро"  является 
монополистом на севере Кыргызстана, контролируя 60% всех поставок электричества потребителям по всей республике. 
По словам Т.Сариева, в таком виде опасно отдавать "Северэлектро" частникам. Он предложил раздробить "Северэлектро" 
на части, например, отделить Талас, Чуй и Нарын. "Попутно в концессию или в управление уйдет Бишкекская ТЭЦ", - сказал 
Т. Сариев.

И.Чудинов  в  ответ  сказал,  что  при  раздроблении  затрудняется  управление  поставками  электричества,  а  при 
приватизации "Северэлектро",  инвестору  будет выдаваться лицензия и устанавливается тариф на поставки.  "Инвестор 
будет только контролировать качество услуг по поставке электричества населению, если качество поставок будет плохим, 
мы отберем лицензию у инвестора", - сказал И. Чудинов.

По словам министра, долги "Северэлектро" по налогам перед государством возьмет на себя инвестор. Также, как 
сказал Чудинов, структура управления "Северэлектро" не изменится - это будет такое же АО, только если сейчас в частных 
руках находится лишь 7%, то после приватизации в частных руках будет, например, 60%.

30  июня.  На  очередной  сессии  меджлис  (праламент)  Туркменистана  принял  закон  "Об  учреждении  ордена 
Туркменистана Ватан" (Родина), и постановление о награждении этим орденом президента Гурбангулы Бердымухамедова. 

Выступая  на  сессии  парламента,  председатель  меджлиса  Акджа  Нурбердыева  рассказала  об  основных 
положениях  закона  о  новом ордене.  Эта  награда,  по  словам  главы парламента,  обладает  высоким статусом,  так  как 
орденом  Ватан  может  быть  награжден  исключительно  президент  Туркменистана  за  особо  выдающиеся  заслуги  в 
проведении внешней и внутренней политики.

Согласно статуту ордена "Ватан", главе государства, награжденному этим орденом единовременно выплачивается 
из  средств  госбюджета  20  тысяч  долларов,  и  производится  ежемесячная  доплата  к  заработной  плате,  должностному 
окладу, пенсии 30% из средств госбюджета, не облагаемая налогом.

Орденом "Ватан" можно быть награжденным только один раз в течение исполнения президентских полномочий. 
Этот орден выполнен в виде цепи из желтого и белого золота 750-й пробы, состоящей из 22 звеньев в виде восьмиугольных 
звезд, усыпанных по краям бриллиантами.

Изделие "изготовлено в подарочном экземпляре", а вес инкрустирующих его бриллиантов составляет 55 карат.
30 июня. О своем намерении работать в Туркменистане, несмотря на высокую конкуренцию, заявил на встрече с 

президентом Туркмении Гурбангулы Бердымухамедовым вице-президент российско-британской компании ТНК-ВР Евгений 
Астахов. В ходе встречи стороны обсудили перспективы сотрудничества в нефтегазовой сфере.

Российский  бизнесмен  подтвердил  намерение  компании,  специализирующейся  на  добыче  нефти  и  газа, 
установить  тесные  деловые  контакты  с  Туркменистаном,  и  отметил,  что  сегодня  в  стране  созданы  все  условия  для 
успешной  работы  иностранного  бизнеса  -  правовая  база,  благоприятный  инвестиционный  климат,  политическая 
стабильность и огромные запасы сырьевых ресурсов.

Астахов сообщил, что с учетом пожелания туркменской стороны ТНК-ВР планирует организовать в Туркменистане 
подготовку  высококвалифицированных  специалистов.  По  словам  вице-президента  российско-британской  компании,  в 
настоящее время ТНК-ВР решает вопросы по открытию в Туркменистане своего представительства.

"Мы обменялись мнениями о деятельности нашей компании по выходу на туркменский рынок",  -  сказал вице-
президент ТНК-ВР журналистам после встречи с туркменским лидером.

"В последний раз мы приезжали в Туркменистан около трех недель назад, и мы также обменялись мнениями о 
проделанной за это время работе и о том, что предстоит сделать для продвижения вперед. Мы полностью удовлетворены 
итогами этой встречи, и желая президенту успехов, поздравляем его с прекрасной датой", - сказал Астахов. 

2 июля.  Объединенный фронт оппозиции "За достойное будущее Кыргызстана" намерен обратиться в ЦИК для 
регистрации инициативной группы по проведению референдума о создании межгосударственного союза Кыргызстана и 
России. Об этом сообщает сайт политической партии Ар-Намыс, лидером которой является экс-премьер-министр Феликс 
Кулов, возглавляющий объединенный фронт оппозиции.

3 июля.  Президент Афганистана Хамид Карзай посетит на этой неделе Туркменистан,  обсудив с ее лидером 
Курбанкулы Бердымухамедовым проект  трубопровода  для  доставки  туркменского  газа  в  Пакистан и  Индию,  сообщает 
RusEnergy со ссылкой на Lawtek.

Идея  многомиллиардного  проекта  существует  более  десяти  лет,  однако  напряженность  в  Афганистане 
препятствует его осуществлению. Предполагается, что протяженность газопровода емкостью 30 млрд кубометров составит 
1400 километров.

4 июля.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев против переименования столицы в его честь. Об этом он 
заявил на пресс-конференции.  «В 1998 году город мы называли город Акмола… Готовились к презентации 10 июня 1998 
года,  и  меня  всегда  волновало  название  „Акмола“,  которое  по-русски  звучит  как  „Белая  могила“…  Тогда  с  некоторых 
областей ко мне поступили предложения так переименовать город (в честь президента)… Я, пока являюсь президентом, 
живу, я этого не позволю», — заявил Н. Назарбаев.

«Я вообще противник называть именами людей, как у нас любят, улицы, школы, города и так далее. Это история. 
Исторические названия надо сохранять», — подчеркнул президент.

«У нас все:  бывшие министры,  даже депутаты,  любой писатель,  любой поэт,  журналист  — потом выступают, 
говорят: давайте его имя дадим. Ну что это такое? Где вы в мире такое видели? Сколько улиц и городов Шекспира в Англии 
вы можете встретить?» — заметил глава государства.

«Я долго думал перед этим (презентацией столицы)… И мне, часа в два ночи,  приходит мысль,  озарение — 
Астана. Есть тавтология на казахском языке (Астана с казахского переводится „столица“). И в то же время — как звучит! А 
как пишется — на любом языке! Сегодня всему миру Астана известна», — признался Н. Назарбаев.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Президент также против установления ему памятника.  «Меня один друг  спрашивал, почему тебе памятник не 
поставили… Я привел ему высказывание одного очень известного древнего римского императора, который очень многое 
сделал для объединения Рима в I веке до новой эры. Когда у него спросили, почему у тебя памятника нет, ведь ты столько  
сделал, он ответил: «Я не хочу, чтобы люди говорили, чей это памятник.  Пусть лучше они после меня задают вопрос: 
почему ему памятника нет», — рассказал Назарбаев.

4 июля. В партийном предвыборном списке казахстанской партии власти «Нур Отан» нет Дариги Назарабаевой. 
Список  для  предстоящих  досрочных  выборов  в  мажилис,  которые  пройдут  18  августа,  утвердили  делегаты  XI, 
внеочередного съезда партии, проходившего в Астане. В работе съезда принял участие президент Нурсултан Назарбаев.

В списке «Нур Отана» максимально возможное по закону  число кандидатов — 127.  Наряду с  экс-депутатами 
мажилиса (нижней палаты парламента) третьего созыва в списке министр труда и социальной защиты населения Гульжана 
Карагусова, министр юстиции Загипа Балиева, министр культуры и информации Ермухамет Ертысбаев, министр экономики 
— вице-премьер  Аслан  Мусин.  Кандидатами  стали  также  ряд  акимов  (губернаторов)  областей,  ученые,  бизнесмены и 
представители интеллигенции.

В то же время, в списке нет Дариги Назарабевой, которая была депутатом мажилиса 3 созыва, и до сегодняшнего 
дня являлась заместителем председателя партии «Нур Отан». Решением съезда Назарбаеву сняли с данной должности. 
Вместо нее, а также Александра Павлова, занимавшего пост заместителя, назначены Кайрат Келимбетов — глава фонда 
утойчивого развития «Казына» и Сергей Громов, ранее возглавлявший аппарат партии власти.

5 июля. Президент Туркмении Курбанкули Бердымухамедов в ходе визита в Китай рассчитывает ускорить проект 
газопровода,  начатый  его  предшественником  и  вызывающий  скепсис  у  некоторых  иностранных  экспертов,  сообщает 
Рейтер.

Бердымухамедов,  пришедший на смену скончавшемуся в декабре 2006 года пожизненному главе государства 
Сапармураду Ниязову,  планирует  первый официальный визит  в  КНР,  надеясь  добиться "активизации ряда конкретных 
проектов", в частности сооружения совместного газопровода, сообщают правительственные источники.

"Государственный  визит  в  Пекин  пройдет  с  16  по  18  июля",  -  сказал  Рейтер  официальный  представитель 
туркменских властей.

Пекин  и  Ашхабад  в  2006  году  подписали  30-летнее  соглашение  о  поставках  газа  в  объеме  30  миллиардов 
кубометров  ежегодно  с  2009  года,  но  пока  не  решили  с  ценой.  Правобережье  Амударьи  рассматривается  как 
потенциальный  источник  сырья  для  газоэкспорта  в  Китай.  Для  укладки  трубы стоимостью  не  менее  $10  миллиардов 
согласие транзитных стран - Казахстана и Узбекистана.

5 июля.  Закон "О президенте Туркменистана" был впервые опубликован в этой стране.  Подобные документы 
здесь никогда не публиковались,  поэтому прецедент уже рассматривается как  проявление прозрачности и гласности в 
деятельности высших должностных лиц и органов государственной власти.

Согласно  закону,  президент  Туркменистана  обладает  широкими  полномочиями,  являясь  Верховным 
Главнокомандующим.  Он  отдает  распоряжения  о  мобилизации,  назначает  высшее  командование  Вооруженных  Сил, 
руководит деятельностью Государственного совета безопасности.

Кроме  того,  глава  государства  единолично  формирует  состав  кабинета  министров  и  с  согласия  парламента 
назначает на должность и освобождает от должности председателя Верховного суда, Генерального прокурора, министров 
внутренних  дел  и  юстиции.  Президент  Туркменистана  также  назначает  и  освобождает  от  должности  всех  судей  и 
прокуроров страны.

В законе предусмотрена и процедура инаугурации президента. "В знак благословения в светлый путь, на добрые 
дела перед президентом Туркменистана расстилается белая кошма, ему преподносят традиционный туркменский сачак 
(скатерть, в которую заворачивают хлеб), колчан со стрелами, священные Коран и Рухнаму", - сказано в законе.

Полномочия президента Туркменистана прекращаются с момента вступления в должность вновь избранного главы 
государства,  при  невозможности  выполнения  им  своих  обязанностей  по  болезни  и  в  случае  нарушения  президентом 
Конституции и законов Туркменистана.

Закон  гарантирует  неприкосновенность  бывшим  президентам  и  членам  их  семей,  сообщает  РИА  "Новости". 
Неприкосновенности экс-президент может быть лишен только в случае совершения тяжкого уголовного преступления. Для 
этого Халк Маслахаты должен по представлению Генерального прокурора страны принять соответствующее решение. 

5 июля. Россия и Узбекистан договорились по вопросам миграционной политики. «Подписаны соглашения, пакет, 
связанный  с  миграционным  законодательством,  защитой  интересов  трудовых  мигрантов.  Это  действительно  касается 
простых людей», - прокомментировал первый вице-премьер Сергей Иванов.

Сейчас депортация нелегалов - дело очень накладное для России, на возвращение одного незаконного мигранта 
из казны тратится в среднем тысяча долларов. Предполагается, что принятое соглашение упростит выдворение тех, кто 
находится в России без документов.

Помимо этого Россия и Узбекистан договорились совместно бороться с незаконными мигрантами, но для этого 
каждой стране еще нужно принять уйму дополнительных документов. И последний пункт соглашения - это защита прав 
честно трудящихся мигрантов: зарплаты, соцпакет и т. д.

По  словам руководителя Федеральной  миграционной  службы России  Константина  Ромодановского,  подобные 
соглашения в скором времени могут быть подписаны со всеми странами СНГ. 

5 июля.  Президент азербайджанской государственной нефтяной кампании Ровнаг Абдуллаев надеется, что до 
конца года его стране официальному Баку удастся убедить Казахстан подписать соглашение о транзите нефти. По мнению 
главы ГНКАР, одним из вариантов поставки казахской нефти в обход РФ является присоединение Казахстана к проекту 
«Баку  –  Тбилиси –  Джейхан».  «Мы в конце  июня начали переговоры о транзите,  предусматривающие подключение,  в 
частности,  кашаганской  нефти  (нефти  из  крупнейшего  в  Казахстане  Кашаганского  нефтяного  месторождения)  к 
нефтепроводу Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД), Верю, что к концу года эти вопросы будут решены», - отметил Абдуллаев

Он не исключил, что предварительные договоренности об этом будут достигнуты уже в ходе визита президента 
Азербайджана Ильхама Алиева в Астану.
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Казахстан уже высказывал интересе к подключению к БТД мощностью 50 млн тонн нефти в год. Тем более, что 
президент Казахстана заявил, что его страна будет искать альтернативные российским источники поставки нефти.

По  мнению  ресурсов  основным  ресурсом  для  наполнения  БТД  будет  пока  не  разрабатываемое  гигантское 
месторождение Кашаган. Предполагается, что нефть с Кашагана будет доставляться из порта Курык танкерами до Баку, 
далее - в БТД.

В апреле президент Казахстана Нурсултан Назарбаев заявил, что основным энергетическим партнером для его 
страны является Россия.

5 июля. В Ашхабаде состоялся очередной раунд туркмено-таджикских переговоров по вопросу взаиморасчетов за 
электроэнергию, поставленную Туркменистаном в Республику Таджикистан. Во встрече, проходившей на уровне экспертов 
в  Министерстве  энергетики  и  промышленности  Туркменистана,  таджикскую  сторону  представляла  делегация  открытой 
акционерной холдинговой компании "Барки Точик" во главе с ее председателем Ш.Самиевым. В состав делегации также 
вошел первый заместитель генерального директора ГУП "Таджикской алюминиевой компании" Ш.Кабиров.

Как передает ашхабадский Turkmenistan.ru, в ходе переговоров был достигнут консенсус по главному вопросу и 
согласована сумма долга таджикской стороны, которая на настоящий момент составляет 5 миллионов долларов США. В 
присутствии  представителей  Центрального  банка  Туркменистана  между  Государственной  электроэнергетической 
корпорацией "Туркменэнерго" и открытой акционерной холдинговой компанией "Барки Точик" подписаны соответствующие 
документы.

5 июля. Спецслужбы Китайской Народной Республики (КНР) не имеют отношения к так называемому "шпионскому 
скандалу". Такое заявление сделано Государственным комитетом национальной безопасности (ГКНБ) Кыргызстана.

Речь идет о задержании органами ГКНБ 19 июня 2007 года сотрудницы пресс-службы парламента и иностранного 
гражданина, при передаче секретных материалов.

Как сообщает ГКНБ, заявление сделано в связи с тем, что "в последнее время в СМИ с участием ряда публичных 
политиков  активно  обсуждается факт  задержания органами национальной  безопасности  сотрудницы аппарата  Жогорку 
Кенеша и иностранного гражданина по подозрению в сговоре и передаче закрытых сведений, затрагивающих различные 
аспекты внешней и внутренней политики Кыргызстана, несмотря на отсутствие соответствующего заявления ГКНБ".

"Спецслужба или  организация  какой  страны причастна  к  возможной  противоправной  деятельности  работницы 
аппарата ЖК КР, и кого представляет задержанный с нею иностранец, может установить только следствие, а степень их 
виновности определить суд.

Между спецслужбами КР и КНР сложились, поддерживаются традиционно дружеские отношения, установлено и 
развивается  тесное  сотрудничество,  особенно  в  области  борьбы  с  международным  терроризмом  и  экстремизмом",  - 
заявляет ГКНБ. 

6 июля. Коммунистическая партия Казахстана (КПК) не будет участвовать в выборах мажилиса (нижней палаты) 
парламента  республики.  КПК находится  в  жесткой  оппозиции к  властям Казахстана,  партию возглавляет  Серикболсын 
Абдильдин - бывший председатель Верховного Совета (с 1995 года - парламент) республики.

"Воля  делегатов,  чтобы  партия  бойкотировала  выборы  в  мажилис.  Такое  решение  принято  большинством 
голосов", - сказал лидер КПК агентству "Интерфакс-Казахстан" после партийного съезда.

Одна из причин бойкотирования компартией выборов в мажилис, по его словам, связана с тем, что "кандидат в 
партийном списке, как кот в мешке, народ не знает его".

"Бойкот  -  не  лучший метод политической  борьбы,  это  мы осознаем,  -  заметил С.Абдильдин,  -  но  мы против 
пропорциональной системы выборов. Нам не хочется быть "слепыми"".

6  июля.  Как  передает  Turkmenistan.ru,  центральные  печатные  СМИ страны  опубликовали  текст  Совместного 
заявления  президентов  Туркменистана  и  Исламской  Республики  Афганистан,  подписанного  по  итогам  состоявшихся 
накануне туркмено-афганских переговоров на высшем уровне.

"Обсудив вопросы торгово-экономических связей, президенты отметили значимость взаимодействия в этой сфере 
и выразили стремление к укреплению экономического партнерства на основе принципов равноправия, взаимной выгоды и 
всестороннего учета интересов двух стран, - говорится, в частности, в документе. - В целях активизации экономических 
отношений  между  двумя  странами  президенты  согласились  создать  Совместную  межправительственную  туркмено-
афганскую комиссию по экономическому сотрудничеству".

"Президенты договорились поручить соответствующим органам продолжить работу по расширению договорно-
правовой  базы  сотрудничества  между  двумя  странами  и  отметили  целесообразность  подготовки  соглашений  по 
консульским  вопросам,  вопросам  культуры  и  образования,  открытия  воздушного  пассажирского  сообщения  между 
Ашхабадом  и  Кабулом,  автомобильных  пассажирских  перевозок  между  Туркменистаном  и  Афганистаном,  а  также  по 
вопросам сотрудничества правоохранительных органов, - отмечается также в Совместном заявлении. 

6  июля.  Золотой  профиль  скончавшегося  в  прошлом году  главы Туркмении  Ниязова  (Туркменбаши)  исчез  с 
экранов  туркменского  телевидения.  Изображение  пожизненного  президента  сопровождало  практически  все  передачи 
четырех туркменских телеканалов.

Многочисленные золоченные памятники в честь Туркменбаши и его родственников пока остаются нетронутыми, 
однако примет культа личности Ниязова становится все меньше: резко сократилось количество портретов на улицах, а из 
печатных СМИ его фотографии исчезли практически сразу после инаугурации ее преемника в феврале текущего года.

7 июля. Открытие пилотного для Киргизии проекта по внедрению исламских принципов финансирования на базе 
ЭкоБанка состоялось с участием президента Курманбека Бакиева и президента группы Исламского банка развития Ахмада 
Мохамеда Али Аль-Мадани.

Как  отметил  в  своем  выступлении  глава  государства,  впервые  не  только  в  Кыргызстане,  но  и  на  всем 
постсоветском пространстве внедряется исламский банкинг. Новый этап в развитии взаимоотношений между Кыргызстаном 
и группой Исламского банка развития начался с подписания Меморандума о взаимопонимании относительно исламских 
принципов  финансирования  в  прошлом  году.  В  течение  последующего  года  удалось  сформировать  соответствующую 
нормативно-правовую базу и создать поле для успешной реализации пилотного проекта. Столь короткий срок практической 
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реализации намерений свидетельствует о серьезном подходе нашей стороны к сотрудничеству с группой ИБР, подчеркнул 
Бакиев.

В ответ на слова руководителя группы ИБР об улучшении экономических показателей президент Бакиев заявил, 
что есть все основания говорить о тенденции дальнейшего устойчивого роста экономики и росте ВВП уже не до 8-9%, а до 
12%.

7 июля. НДП "Нур Отан" считает необходимым предложить правительству Казахстана дополнительно тщательно 
рассмотреть вопрос эксплуатации автомобилей с правым рулем в РК. Об этом агентству стало известно из пресс-релиза, 
распространенного пресс-службой НДП "Нур Отан".

Как отмечается в пресс-релизе, партия считает целесообразным пересмотр данного вопроса, с учетом просьб и 
обращений граждан республики. Запрет на эксплуатацию автомобилей с правым рулем нарушает статью конституции РК о 
неприкосновенности частной собственности.

Решение проблемы НДП "Нур Отан" видит в сохранении запрета на ввоз в страну автомобилей с правым рулем, 
однако граждане, которые приобрели автомобили с правосторонним рулевым управлением до законодательного запрета их 
ввоза, должны получить возможность использовать их до полного износа, согласно требованиям технического осмотра.

"Мы  обращаемся  к  правительству  с  просьбой  о  принятии  срочных  мер  по  решению  данного  вопроса",  - 
подчеркивается в пресс-релизе.

7  июля.  Реальная  борьба  с  коррупцией,  ежеквартальное  распределение  50% доходов  от  сырьевого  сектора 
между казахстанцами станут двумя из семи фундаментальных программ предвыборной платформы Общенациональной 
социал-демократической  партии  (ОСДП),  являющейся  крупнейшей  оппозиционной  партией  Казахстана.  Об  этом  на  IV 
съезде этой партии, посвященном предстоящим выборам в мажилис (нижнюю палату) казахстанского парламента, которые 
состоятся 18 августа, заявил лидер ОСДП Жармахан Туякбай.

Он сказал, что в числе семи фундаментальных тезисов программы партии: конкурентная экономика; качественное 
и  бесплатное  образование  и  медицинское  обслуживание;  четкое  видение  ключевых  проблем  аула  (села);  пенсионное 
обеспечение, которое у достигших пенсионного возраста казахстанцев должно превышать прожиточный минимум, культура 
и духовное возрождение. "Мы заявляем, что будем проводить выверенную толерантную национальную политику, которая 
ускорит становление казахской политической нации и объединит вокруг идеи процветания нашей общей родины все этносы 
страны", - заявил Жармахан Туякбай.

8 июля.  На очередном, седьмом съезде Демократической партии Казахстана "Ак жол" было принято решение о 
слиянии двух партий - "Ак жол" ("Светлый путь") и "Адилет" ("Справедливость"), - передает ИА REGNUM. На пятом съезде 
Демократической партии (ДП) "Адилет", который прошел сегодня, в преддверии съезда партии "Ак жол", сопредседатель ДП 
"Адилет" Максут Нарикбаев сказал, что, поскольку времени для регистрации новой партии, перед предстоящими 18 августа 
выборами в мажилис (нижнюю палату) парламента, нет, то "Адилет" вольется в "Ак жол". В объединенной партии лидер "Ак 
жола" Алихан Байменов сохранил за собой пост председателя. Максут Нарикбаев избран заместителем председателя и 
руководителем Центрального Совета "Ак жола".

На  съезде  умеренно  оппозиционной  партии  "Ак  жол"  Алихан  Байменов  выступил  с  программной  речью.  В 
частности  он  сказал,  что  партия  выступает  за  верховенство  закона,  борьбу  с  рейдерством,  коррупцией;  выступает  за 
равный доступ к системе образования и здравоохранения, водным ресурсам. Он отметил, что в работе с иностранными 
компаниями следует добиваться того, чтобы они, эксплуатируя казахстанское сырье, внедряли в стране новые технологии. 
"То есть создание в стране предприятий по переработке добываемого здесь сырья", - сказал он.

Коснулся Алихан Байменов и вопроса языковой политики. "В языковой политике главными принципами на наш 
взгляд должны быть последовательность и открытость. Государство должно четко информировать граждан о том, какие 
требования будут в языковой политике на каждом долгосрочном и среднесрочном этапе, через каждые три-пять-семь лет", - 
отметил Алихан Байменов. 

9  июля.  Евразийский  банк  развития  (ЕАБР),  учрежденный  Россией  и  Казахстаном,  подписал  соглашения  об 
инвестировании около 600 млн. долл. в модернизацию казахстанской Экибастузской ГРЭС-2 и о вложении до 150 млн. долл. 
в проект создания регионального российского самолета "Сухой Superjet-100", сообщила пресс-служба банка.

Участие  ЕАБР в  реконструкции  и  модернизации действующих блоков  Экибастузской  ГРЭС-2 предусматривает 
инвестирование на льготных условиях 93,5 миллиона долларов сроком на десять лет. Эти средства будут направлены на 
приобретение нового оборудования станции, что обеспечит повышение эффективности ее работы.

Второй  этап  инвестпрограммы  предусматривает  финансирование  со  стороны  ЕАБР  строительства  третьего 
энергоблока ГРЭС (мощностью 500 МВт) на сумму 500 миллионов долларов сроком на 12 лет.

"Результатом  проекта  станет  решение  проблемы  энергетического  дефицита  в  Северном  Казахстане  и 
приграничных с ним российских регионах, углубление экономической интеграции между двумя странами (Экибастузская 
ГРЭС-2 принадлежит в равных долях двум акционерам - российской "Интер РАО ЕЭС" и правительству Казахстана), рост 
взаимной торговли (ежегодно на 50 миллионов долларов) и взаимных инвестиций России и Казахстана",  -  говорится в 
пресс-релизе.

В рамках реализации проекта создания нового регионального российского самолета "Сухой Superjet-100"  банк 
откроет  компании  "Гражданские  самолеты Сухого"  льготную кредитную линию сроком на  десять  лет  на  сумму  до  150 
миллионов  долларов.  Эти  средства  будут  направлены  на  организацию  проектного  цикла,  рефинансирование 
производственных затрат, опытное и серийное производство лайнеров, стимулирование их продаж.

9 июля. Вице-премьер правительства, спецпредставитель президента РФ по вопросам развития интеграционного 
сотрудничества с государствами СНГ Сергей Нарышкин прибыл в составе высокопоставленной российской делегации в 
Душанбе с однодневным визитом. Сразу по прибытию российский вице-премьер вылетел на стройплощадку Сангтудинской 
ГЭС-1, сообщает "Азия-Плюс".

Кроме того, С.Нарышкин посетил Рогунскую ГЭС. В поездке его сопровождали первый вице-премьер РТ Асадулло 
Гуломов, представители Минэнергопрома РТ и энергетического холдинга "Барки Точик".
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Во второй половине дня состоялась встреча российского вице-премьера с президентом РТ Эмомали Рахмоном, 
премьер-министром Акилом Акиловым и его первым заместителем Асадулло Гуломовым. Во время встреч был рассмотрен 
проект нового соглашения о достройке Рогунской ГЭС.

Из Душанбе С.Нарышкин вылетит с рабочим визитом в туркменскую столицу.
Между тем, по данным пресс-службы президента РТ, работы по достройке Рогунской ГЭС должны начаться в 

сентябре текущего года. На первоначальные работы из бюджета государства будет выделено $1 млн.
Согласно проекту, Рогунская ГЭС должна иметь плотину высотой 335 метров, а шесть ее агрегатов – суммарную 

мощность 3,6 млн. киловатт.
9  июля.  Мощный  промышленный  приток  нефти  получен  при  бурении  скважины  №  40  на  месторождении 

Акпатлавук.  Продуктивный  горизонт  обнаружен  на  глубине  свыше  4150  м  –  в  новом  пласте  разрабатываемого 
месторождения на юго-западе Туркменистана.

Как  сообщили  корреспонденту  Turkmenistan.ru  в  пресс-службе  госконцерна  "Туркменнефть",  дебит  скважины 
составляет 200-250 т в сутки, давление – 340 атмосфер. Отмечается, что теперь получено новое подтверждение прогнозов 
о наличии крупных залежей углеводородного сырья в недрах перспективных на нефть и газ площадей западного региона 
страны.

Несмотря на относительную молодость месторождения Акпатлавук,  расположенного у подножия одноименного 
грязевого вулкана, сегодня на этой нефтегазоносной площади пробурено сорок нефтяных и газовых скважин. Ежесуточно 
здесь добывается 1100 т нефти и 1,5 млн. куб. м газа. 

9 июля. Президент России Владимир Путин поручил первому вице-премьеру РФ Дмитрию Медведеву проработать 
вопрос  включения  Узбекистана  в  проект  Прикаспийского  газопровода.  "Нужно  это  обязательно  проработать  с 
казахстанскими друзьями и Туркменией таким образом, чтобы все были не только в курсе, но и все работали с осознанием 
важности и целесообразности для всех, все должны быть заинтересованы", - обратился глава государства к Д.Медведеву 
на совещании с членами правительства РФ.

"По линии правительства и по линии "Газпрома" проработаем", - пообещал первый вице-премьер РФ.
Этот  вопрос  был поднят  после  доклада  первого  вице-премьера  РФ Сергея Иванова  о  поездке  в  Узбекистан. 

"Насколько я понял из вашего письменного отчета, Узбекистан в целом положительно оценивает - в связи с увеличением 
добычи нефти и газа - возможность подключения к Прикаспийскому газопроводу", - уточнил В.Путин у С.Иванова. "Да, это 
не исключается", - подтвердил первый вице-премьер.

По его словам, в Узбекистане "по объемам добычи нефти и газа прирост за последние годы составил 12 млрд куб 
метров". "Когда говорим о второй ветке газопровода, можно по-разному оценивать потенциальные возможности добычи в 
Туркмении, но 12 млрд уже добыто нашими компаниями, в том числе, "Газпромом" и "ЛУКОЙЛом" в Узбекистане", - отметил 
С.Иванов. По его мнению, "это диктует настоятельную необходимость создания новых транспортных маршрутов, иначе мы 
начнем добывать газ, который не сможем вывезти".

Первый вице-премьер РФ добавил,  что на переговорах в  Узбекистане он "подробно обсуждал энергетические 
вопросы,  связанные  с  реконструкцией  трубопровода  Средняя  Азия  -  Центр,  и  созданием  второй  параллельной  нитки 
мощностью порядка 20 млрд куб метров в год".

10  июля.  В конце  этого  года  будут  оглашены  результаты  международной  экспертизы  по  выяснению  причин 
отсрочки добычи нефти на месторождении "Кашаган", сообщила пресс- служба национальной компании "КазМунайГаз".

В начале года глава "КазМунайГаза" Узакбай Карабалин заявил, что у нацокмпании имеются серьезные претензии 
к  подрядчику  (итальянская  ENI)  в  отношении  существенного  роста  затрат  и  сдвига  графика  начала  добычи  нефти на 
Кашагане.

"В целях установления причин, приведших к этому, мы начинаем собственное расследование с привлечением 
независимых международно-признанных консультантов, - сказал тогда глава нацкомпании.

Кашаган –  одна из  козырных карт  Казахстана,  с  которой связываются надежды войти в "десятку"  крупнейших 
нефтедобывающих  стран.  Только  извлекаемые  запасы  нефти  месторождения  оцениваются,  как  минимум,  в  7–9 
миллиардов баррелей. 

Это  будет  уже  вторая  по  сроку  отсрочка.  Изначально  первую  кашаганскую  нефть  планировали  получить  в 
середине 2005 года. Но у Agip KCO возникли финансовые и технические сложности с  реализацией этого проекта,  и в 
качестве новой даты был обозначен конец 2008 года. Теперь речь идет о 2010- 2011 годах.

Как сообщили в пресс- службе КМГ, привлеченный независимый международный консультант должен выяснить не 
только истинную причину отсрочки, но и сумму затрат по проекту. Уже сейчас, по предварительным данным стало известно, 
что эта сумма с 25 миллиардов увеличилась до 30 миллиардов долларов.

11 июля. Глава министерства энергетики Киргизстана Игорь Чудинов и глава министерства индустрии и торговли 
Казахстана Галым Орозбаков подписали меморандум о строительстве в Киргизии ферросплавного завода. Подписание 
меморандума состоялось в ходе бизнес-форума "Кыргызстан-Казахстан" в Бишкеке.

По словам министра индустрии и торговли РК Г. Орозбакова, "на этом предприятии предполагается производить 
новую продукцию - ферросиликоалюминий, который будет использоваться для раскисления стали".

Стоит  отметить,  непосредственный разработчик  проекта  -  "Национальный  центр  по  комплексной  переработке 
минерального сырья Республики Казахстан" при Министерстве индустрии и торговли Казахстана.

Как  рассказал  гендиректор  Центра  А.Жарменов,  "сплав  ферросиликоалюминий  является  сплавом,  который 
разработан и впервые в мире выпущен в Казахстане".

"На  сегодня  Казахстан  является  единственным  производителем  в  мире,  который  производит  этот  сплав. 
Исходным сырьем для производства сплава являются угольные отходы от вскрыши. Миллионы этих отходов находятся как 
в Казахстане, так и Кыргызстане", - сказал он.

Между тем, по его словам, спрос в мире на этот сплав превышает несколько миллионов тонн.
"Казахстан  на  сегодня  выпускает  только  5  тысяч  тонн.  Наши  исследования  показали  -  для  организации 

производства этого сплава идеально подходят природные условия Кыргызстана. Поэтому мы предлагаем организовать на 
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территории КР производство этого сплава объемом 200 тысяч тонн в год. Ежегодный объем реализации составит 250 млн 
долларов,  будет  создано  более  2  тысяч  рабочих  мест,  причем  использоваться  будут  только  природные  ресурсы 
Кыргызстана", - отметил Жарменов.

11 июля.  Решением областного  маслихата переименовано  11 сел  и 2  сельских округа  Актюбинской  области. 
Данные  вопросы были рассмотрены на  заседании  областной  ономастической  комиссии.  В  частности,  "русскоязычные" 
наименования сел получили свои предыдущие казахские названия либо имена известных актюбинцев и казахстанцев.

Так,  село Новостепановка в  пригороде Актобе стало аулом имени Кенеса Нокина,  село Березовка Алгинского 
района - аулом Кайындысай, села Вознесеновка, Пятигорка и аул Кызылту Хобдинского района – аулами Курайлы, Бестау и 
Егиндыбулак.

Имя известного композитора Шамши Калдаякова станет носить село Александровка Каргалинского района. Еще 2 
села  этого  района  -  Эрзерум  и  Бородиновка  -  переименованы  соответственно  в  аулы  Сарыбулак  и  Кайракты.  Село 
Новомихайловка  Мартукского  района  станет  называться  аулом  Байнассай,  село  Казанка  –  аулом  Казан,  поселок 
Юбилейный Мугалжарского района станет аулом Алтынды.

Сельский округ Ключевой Алгинского района переименован в Ушкудукский сельский округ, Белогорский аульный 
округ Хобдинского района – в Бестауский аульный округ.

11 июля.  Группа "Союзнефтегаз" может вложить в новые нефтегазовые и рудные проекты в Таджикистане не 
менее  300  млн  долл.  Об  этом  сообщил  глава  правления  "Союзнефтегаза"  Юрий  Шафраник  по  итогам  его  встречи  с 
президентом  Таджикистана  Эмомали  Рахмоновым.  На  встрече  обсуждались  возможности  реализации  в  республике 
инвестиционных  проектов  с  участием  Высшего  горного  совета  России  и  "Союзнефтегаза".  Ю.Шафраник  не  назвал 
конкретные проекты, которые интересуют "Союзнефтегаз", сообщив лишь, что первыми могут быть реализованы рудные 
проекты, также рассматривается нефтегазовый сектор, передает РБК.

Ю.Шафраник отметил, что по поручению президента Таджикистана группа "Союзнефтегаз" совместно с властями 
республики определит условия работы, и если они будут приемлемы, то компания осуществит прямые вложения в сумме не 
менее 300 млн долл. По его мнению, процесс выработки условий и оценки инвестиционной привлекательности проектов 
займет около двух месяцев.

Накануне Ю.Шафраник также посетил Туркмению, где обсудил вопросы сотрудничества "Союзнефтегаза" с главой 
Туркмении Курбанкулы Бердымухаммедовым. По итогам встречи пресс-служба президента Туркменистана сообщила, что 
"Союзнефтегаз"  заинтересован  в  сотрудничестве  с  Туркменией  в  сфере  разработки  месторождений  углеводородов  на 
шельфе Каспийского моря.

11  июля.  Как  сообщает  веб-сайт  радиостанции  "Свобода/Свободная  Европа",  Министерство  культуры 
Таджикистана  обнародовало  перечень  печатной  агитационной  продукции  религиозных  организаций,  запрещенной  к 
распространению в республике. Основу "черного списка" составляет литература радикальной религиозной партии "Хизб ут-
тахрир".

В перечень таджикского минкульта попали шесть десятков книг и столько же листовок "Хизб ут-тахрир",  в том 
числе  такие  изданные на  таджикском и  узбекском произведения,  как  "Система власти  в  исламе",  "Голос  из  застенка", 
"Центральное  управление  в  халифате",  "Военизированный  ислам",  "Исламское  государство",  "Демократия  –  система 
неверных".  Эксперт по делам религии министерства культуры Саидбек Махмадулло считает,  что содержащиеся в этих 
книгах идеи носят экстремистский характер, к тому же издания не содержат выходных данных, как того требует закон о 
печати.

11 июля.  Казахстан намерен инвестировать в экономику Киргизии 100 млн. долларов. Во время своего первого 
визита в Бишкек премьер-министр РК Карим Масимов объявил о том, что казахстанская железная дорога списывает долги 
своих киргизских коллег.

Главы правительств двух государств Карим Масимов и Алмазбек Атамбаев подписали в Бишкеке соглашение о 
создании инвестиционного фонда с уставным капиталом 120 миллионов долларов. Большая часть денег - 100 миллионов 
долларов - будет вложена казахстанской стороной, 20 миллионов - киргизской.

-  Эти  деньги  пойдут  на  развитие  вашей  страны,  на  решение  конкретных проблем,  -  заявил  вчера  на  пресс-
конференции премьер-министр Казахстана.

Отвечая на вопросы журналистов, он также сообщил, что во время двусторонних переговоров был практически 
решен вопрос, мучивший киргизских бизнесменов, пользующихся казахстанской железной дорогой.

-  До  конца 2007  года и с  возможным продлением для предпринимателей  из  Кыргызстана будут  применяться 
национальные тарифы,  которые  распространяются  на  наших отечественных  бизнесменов.  К  тому же  долг  кыргызской 
железной дороги, который существует уже не один год, мы решили списать, - заявил Масимов.

Сумму долга казахстанская сторона разглашать не стала. Глава казахстанского правительства сказал лишь, что 
теперь она равняется нулю.

Новое окно в Европу
15.06.2007. Республика (Казахстан)

Александр Бельский

В Санкт-Петербурге закончил работу неформальный саммит глав государств СНГ
Впервые за многие годы на саммит глав государств СНГ приехали все 12 президентов стран Содружества - и 

новый  президент  Туркменистана  Гурбангулы  БЕРДЫМУХАММЕДОВ,  чей  предшественник  в  последние  годы  обычно 
игнорировал такого рода мероприятия, и грузинский лидер Михаил СААКАШВИЛИ, неоднократно ставивший под сомнение 
участие Грузии в СНГ, и глава Украины Виктор ЮЩЕНКО, чьи напряженные отношения с Кремлем известны уже давно. 

Впрочем, в том, что саммит оказался столь представительным, наблюдатели ничего удивительного не видят - во-
первых, большую роль в таком «кворуме» сыграли усилия Москвы, которая в последнее время предпринимает попытки 
дать  новый  импульс  интеграционным  процессам  на  постсоветском  пространстве,  ради  чего  Кремль  даже  решил 
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«помириться» с Тбилиси и Киевом. Во-вторых, саммит глав государств СНГ проходил одновременно с XI Петербургским 
международным экономическим форумом, размах которого был, по оценкам наблюдателей, впечатляющим - в нем приняли 
участие около 9000 человек из 65 стран, а всего работу форума освещали около 1400 журналистов из 450 (!)  средств 
массовой информации. При этом заранее было известно, что весь второй день форума будет посвящен развивающимся 
рынкам и странам СНГ.

Поговорили тет-а-тет
В рамках саммита прошло много двусторонних встреч глав государств Содружества, итоги которых не преминут 

сказаться в ближайшем времени. Тем более что им способствовал сам статус форума, определенный как неформальный. 
Именно  «такая  площадка»,  как  говорил  ранее  Владимир  Путин,  «дает  хорошую  возможность  обсудить  актуальные 
проблемы и оперативно их решить».

Наибольший интерес у наблюдателей вызвали встречи российского президента с лидерами «проблемных» для 
Кремля стран - Украины и Грузии. И, судя по сообщениям информационных агентств, похоже, что в обоих случаях сторонам 
удалось существенно снять напряженность двусторонних взаимоотношений. 

Так, Владимир ПУТИН и Виктор Ющенко договорились об отмене в ближайшее время взаимных списков персон 
нон грата, которым запрещено пребывание на территории соседнего государства. А между президентами России и Грузии 
достигнута договоренность о снятии в ближайшее время всех имеющихся между Москвой и Тбилиси противоречий, включая 
ограничения в торговле и свободном передвижении граждан. Причем Саакашвили даже выступил с инициативой открытия в 
Санкт-Петербурге генерального консульства Грузии, что не вызвало возражений с российской стороны.

На встречах с президентами Узбекистана, Таджикистана и Кыргызии среди прочего обсуждалась повестка дня 
следующего  саммита  Шанхайской  организации  сотрудничества,  которая  пройдет  в  августе.  Кроме  того,  президенты 
Таджикистана  и  России  обсудили  между  собой  вопросы,  связанные  с  реализацией  двусторонних  документов  о 
сотрудничестве в области гидроэнергетики и добычи газа, нефти и полезных ископаемых в Таджикистане. 

Вопросы  развития  двусторонних  экономических  связей  и  регионального  сотрудничества  были  обсуждены 
Эмомали РАХМОНОМ и в ходе встречи с президентом Казахстана. Массу встреч провел и новый лидер Туркменистана, 
впрочем,  об  итогах  его  переговоров  с  президентами  Узбекистана,  Грузии  и  Азербайджана  особых  подробностей  не 
сообщается. А вообще, как отмечают обозреватели, лидеры именно Центрально-Азиатского региона продемонстрировали 
наибольшую «переговорную» активность в кулуарах саммита. 

Также  наблюдатели  отметили  отсутствие  сообщений  о  личной  встрече  белорусского  «батьки»  Александра 
ЛУКАШЕНКО с Владимиром Путиным.  Из  чего,  по  их мнению,  можно сделать  вывод,  что  никаких подвижек  в  лучшую 
сторону во взаимоотношениях Минска и Москвы не произошло. Как написал в этой связи один белорусский обозреватель, 
«видимо,  прав  питерский  политолог  В.  Островский,  утверждая,  что  Россия  «никогда  не  простит  Лукашенко»  и  что 
единственный выход для Беларуси - полная наша капитуляция».

Сначала миграция, а энергетика потом
Если двусторонние встречи лидеров стран Содружества были достаточно насыщенными, то само официальное 

заседание саммита было скоротечным и продолжалось всего чуть более получаса. Фактически на нем обсуждался один 
вопрос  -  концепция  реформирования  СНГ,  о  которой  в  общих  словах  доложил  президент  Казахстана  Нурсултан 
НАЗАРБАЕВ, председательствующий в этом году в Содружестве.

В своих выступлениях главы СНГ отметили, что Содружество, как одна из объединяющих организаций республик 
бывшего  Советского  Союза,  в  последние  годы переживает  противоречивый период своего  существования  и  развития. 
Вместе с тем они были едины во мнении, что в рамках этой организации еще можно проделать значительную работу по 
объединению возможностей и интересов. 

В итоге лидеры стран СНГ согласились с необходимостью реформирования Содружества. «Мы подтвердили, что 
хотя за эти годы СНГ многих и не удовлетворяло, но многое сделано. Мы продолжим интеграционные процессы в рамках 
СНГ», - подчеркнул Нурсултан Назарбаев, добавив, что участники саммита пришли к решению выделять на каждый год 
один приоритетный вопрос, по которому будет приниматься консенсусное решение. 

«Первым вопросом Казахстан внес проблему миграции, будет подготовлен договор СНГ по миграции», - сообщил 
он  в  этой  связи.  По  его  словам,  в  мире  насчитывается  178  миллионов  мигрантов,  при  этом  трудовые  ресурсы  СНГ 
составляют 130 миллионов человек. «10% - это мигранты, законные и незаконные. Ущемляются их права, их депортируют, 
эта проблема касается всех», - сказал президент Казахстана. 

На следующий же  год,  по  его словам,  саммит СНГ рассмотрит  проблемы транспорта  и коммуникаций,  затем 
энергетики и образования. Назарбаев также сообщил, что следующий, уже официальный саммит СНГ состоится 5-6 октября 
в  Душанбе,  на  котором  и  будет  рассмотрена  концепция  развития  Содружества,  поскольку  нынешний  форум в  Санкт-
Петербурге является неформальным.

Многовекторность Москве не по душе
Между тем уже  позже -  в  ходе  своего  выступления на  XI  Петербургском экономическом форуме -  Нурсултан 

Назарбаев  рассказал,  в  чем  он  видит  цель  интеграции  на  пространстве  СНГ.  По  его  мнению,  «СНГ  так  и  не  стало 
эффективным объединением, которого мы хотели, - инерция разбегания оказалась сильнее наших усилий по интеграции». 
В этой связи лидер Казахстана заявил, что для него «существенна такая определенная цель - это создание общего рынка 
товаров, услуг, капитала, то есть всего того, что можно назвать единым экономическим пространством». 

Одновременно  он  предложил  создать  Евразийский  клуб  банкиров  и  Евразийский  банк  развития,  Евразийский 
деловой  конгресс  и  Евразийский  фонд  ученых  и  выразил  готовность  провести  в  Астане  встречу  промышленников  и 
предпринимателей, где и можно будет обсудить создание Евразийского делового конгресса. 

Призвав  развивать  сотрудничество  в  СНГ  не  только  в  политике  и  экономике,  но  и  в  гуманитарной  сфере, 
президент Казахстана, тем не менее, выразил сомнения в том, что в ближайшее время на пространстве бывшего СССР 
могут появиться новые интеграционные структуры. «Интеграция всего постсоветского пространства в другую организацию, 
кроме СНГ, в ближайшее время маловероятна», - заявил он и пояснил свою позицию тем, что между странами СНГ «много 
противоречий»  и  они  подчас  имеют  разные  интересы.  Поэтому  казахстанский  лидер  настаивает  на  своей  идее  о 
«разноскоростной и многоуровневой интеграции», а примером такого взаимодействия считает ЕврАзЭС и АСЕАН, образцом 
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же рационального, взвешенного принципа интеграции - Европейский союз. Организационной основой для реализации этого 
нового подхода мог бы стать, по его словам, форум Европейский союз - СНГ.

Впрочем, как отмечают российские обозреватели, желание президента Казахстана реформировать Содружество 
по  «многоуровневому»  образцу,  как  у  Евросоюза,  до  сих  пор  не  устраивает  Кремль.  «По  сущностным  вопросам 
реформирования есть противоречия с Казахстаном, - заявил замдиректора Института стран СНГ Владимир ЖАРИХИН. - У 
Назарбаева  предложение  сделать  из  СНГ  клуб  по  интересам.  Между  тем  в  СНГ  есть  множество  договоров,  которые 
продолжают работать и облегчают всем странам жизнь». 

Скептический настрой в отношении реформирования СНГ выразил и помощник президента Беларуси Валентин 
РЫБАКОВ, который заявил, что Беларусь выступает за совершенствование деятельности СНГ, но против реформы ради 
реформ. По его мнению, «просто так проведение каких-либо преобразований» в Содружестве «не имеет смысла». 

От «Евразии» - к повороту рек
В  ходе  своего  выступления  на  Петербургском  экономическом  форуме  Назарбаев  сделал  еще  одно  громкое 

заявление, которое сразу оказалось в центре внимания наблюдателей. Он предложил участникам СНГ два крупнейших 
интеграционных водноэнергетических проекта: строительство канала Каспий - Черное море и переброску сибирских рек в 
Казахстан и Среднюю Азию. По его мнению, «подобные стратегические проекты сближают наши страны, и самое главное, 
что нам сегодня по плечу решение столь мощных интеграционных задач». 

Что  касается  первой  инициативы,  то,  как  заявил  казахстанский  президент,  богатые  ресурсы  Прикаспийского 
региона нуждаются в транспортировке, но государства Центральной Азии не имеют свободного беспрепятственного выхода 
товаров к Мировому океану. Решить эту проблему могло бы, по его мнению, строительство судоходного канала «Евразия» 
между Каспийским морем и Черным, проект которого существовал еще во времена СССР. 

«Это то,  что...  может обеспечить нам Россия.  В данном случае,  естественно,  отпадает необходимость поиска 
альтернативных экспортных маршрутов. Но если этого не будет, мы вынуждены будем искать такие пути», - подчеркнул 
Назарбаев. «Главная роль при выборе транспортных коридоров принадлежит экономическому подходу, в этом нет никакой 
политики в отличие от того, что об этом пишет иногда пресса», - отметил он, сославшись при этом на данные специалистов, 
по расчетам которых канал может оказаться на тысячу километров короче, чем канал Волго-Дон. 

Среди экспертов есть разные мнения в отношении идеи казахстанского лидера.  Часть из  них считает,  что он 
действительно может быть экономически выгодным. При этом некоторые российские обозреватели уверены, что он будет 
выгоден Москве уже по той причине, что появление этого транспортного канала серьезно укрепит геополитические позиции 
Кремля. Но как раз в этом видят главную проблему их оппоненты. Они утверждают, что Москва сможет оказывать давление 
на соседние республики, поскольку канал пройдет по российской территории. И, кроме того, они не согласны с мнением о 
том, что этот проект не ухудшит экологическую ситуацию.

Что  же  касается  второго  предложения  Нурсултана  Назарбаева  -  по  переброске  части  сибирских  рек  в  район 
Казахстана и Средней Азии, то о реакции Кремля на этот счет в российских СМИ пока не сообщается. Однако мнение 
экспертов здесь куда более дружное - почти все они не в восторге от проекта, о котором впервые заговорили еще в мае 
1965 года на пленуме ЦК. Напомним, что тогда был поднят вопрос о глобальной мелиорации сельского хозяйства, на что 
предполагалось выделить десятую часть всех инвестиций в сельское хозяйство. 

Считалось, что орошение среднеазиатских республик должно поспособствовать, в частности, росту урожая риса и 
хлопка. Однако когда к 1986 году этот проект, наконец, уже был готов к реализации, под давлением общественности от него 
пришлось отказаться. Дело в том, что экологические последствия были не ясны, а ряд экспертов утверждали, что если бы 
проект  переброски  северных  рек  был реализован,  под  водой  оказалась  бы  половина  северо-западной  нечерноземной 
полосы России. 

Потом  об  этой  идее  на  время  забыли,  но  в  2002-м  мэр  Москвы  Юрий  ЛУЖКОВ  вновь  затронул  эту  тему. 
Техническая сторона его предложения сводилась к прокладке канала от Ханты-Мансийска в Казахстан и Среднюю Азию и 
использованию 6-7% общего объема вод реки Обь для продажи сельскохозяйственным и промышленным производителям 
России, Казахстана, Узбекистана и, возможно, Туркменистана. 

Подобные проекты реализовывать нельзя ни в коем случае, заявил по этому поводу известный российский эколог, 
член-корреспондент  Российской  академии  наук  Алексей  ЯБЛОКОВ.  «Проект  переброски  части  стока  сибирских  рек  в 
Центральную Азию не может быть приемлемым. Нельзя перебрасывать эти реки. Низовья сибирских рек - это уязвимая 
экосистема, Ледовитый океан - это тоже уязвимая экосистема, баланс должен быть. С другой стороны, если взять воду из 
сибирских рек и направить ее в Аральское море или куда-то в Центральную Азию, то она по пути создаст колоссальные 
проблемы: произойдет заболачиваемость огромных территорий. Это дорого, надо поднимать на высоту, опять опускать эту 
воду, и когда она дойдет до Арала, она будет «золотой», не говоря о том, что попутно она вызовет засоление земель вокруг 
Аральского моря», - подчеркнул он. 

Ранее  другие  известные  эксперты  также  резко  отрицательно  отзывались  в  отношении  проекта  переброски 
сибирских  рек.  «Последствия  могут  быть  очень  серьезными,  особенно  для  севера  Сибири,  -  утверждал  директор 
российского отделения Greenpeace. - Забор 6-7% воды для северной реки - это достаточно много. Это может привести даже 
к изменению климата, не говоря уже о необратимых последствиях для тундры. Чтобы восстановить разнообразие северных 
лесов, понадобится 800 лет». 

«Слив» нефтедолларов? 
Стоит упомянуть еще об одной точке зрения, получившей распространение в оппозиционных Кремлю российских 

СМИ. Так, некоторые российские обозреватели намекают, что подобные весьма спорные и многомиллиардные проекты 
являются не чем иным, как удобным местом «слива» огромного количества «нефтедолларов», которые скопились не только 
в России, но и в Казахстане. 

Кстати,  когда в  2006 году идея о  переброске  сибирских рек впервые была озвучена Назарбаевым,  на одном 
популярном казахстанском интернет-портале появился едкий и, судя по отзывам на него, весьма популярный комментарий: 
«Эта затея может 7-8 лет спокойно давать класть в карман... ведь это сколько денег надо освоить, сразу скажется эффект 
мультипликатора - закопаем триллион баков - 2/3 себе в карман, 1/3 детям. Учитывая, что этот проект на порядок сложнее, 
чем алматинское метро, можно думать, что в карман хватит еще 5-6 поколениям»
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Спорные мнения? Но задуматься заставляют. 
Почему бы нет? 
В администрации  российского  президента  благосклонно  отнеслись  к  предложению казахстанского  

президента  по  строительству  канала  Каспий  -  Черное  море.  Мало  того,  в  Москве  эту  идею  якобы  уже  
окрестили новым окном в Россию и Европу из Азии. При этом прессе стали известны и детали проекта. 

Со ссылкой  на комитет  Госдумы по  делам СНГ в  российских  СМИ сообщается,  что канал предположительно 
пройдет по маршруту Каспийское море - реки Кума, Восточный Маныч, Западный Маныч - Азовское море. По этим же 
данным, «проектанты прорабатывают сейчас возможность выхода канала в Каспийское море на участке от Кизлярского 
залива до проектируемого порта Лагань, а в Азовском море - на участке между портом Азов и Ейском». 

В случае реализации проекта канала «Евразия» стоимость его строительства составит порядка $6-7 миллиардов, 
а его грузопропускная способность более чем втрое превысит возможности второй линии Волго-Донского канала, которая 
оценивается в 16 миллионов тонн. Но главное - новый водный путь позволит сократить доставку грузов между Европой и 
Азией по океанам и морям с 1,5-2 месяцев до 10 дней. 

Казахстан вознамерился стать морской державой
18.06.2007. КMnews

Павел Захаров
Факты:  Канал «Евразия» должен существенно увеличить объем морских перевозок из Каспия в Средиземное 

море и позволит разгрузить действующий Волго-Донской канал, возможности которого далеко не безграничны. Стоимость 
строительства  может  составить,  по  очень  разнящимся  оценкам,  от  $1,5  млрд до160  млрд рублей,  продолжительность 
строительства - 3-5 лет. Грузопропускная способность почти втрое превысит возможности Волго-Дона (около 13 млн тонн в 
год). «Евразия» на 1000 километров короче Волгодона (протяженность которого примерно 1,5 тыс. км), а шлюзов на нем 
будет  в  три  раза  меньше.  Проектный маршрут:  Каспийское  море  –  реки  Кума,  Восточный Маныч,  Западный Маныч – 
Азовское  море.  Выход канала  в  Каспийское море произойдет на  участке Кизлярского  залива  до  проектируемого  порта 
Лагань, а в Азовское море – на участке между портом Азов и Ейском. Новый путь позволит сократить доставку грузов между 
Европой  и  Азией  с  1,5–2  месяцев  до  10  дней.  За  счет  сокращения  сроков  доставки  грузов  и  снижения  затрат  на 
прохождение шлюзов можно экономить до 3,2 доллара в расчете на тонну перевозимого груза.

На  минувших  выходных  Нурсултан  Назарбаев вновь  повторил  свое  предложение  к  России  о  создании 
судоходного  канала  «Евразия»  протяженностью около  700  км,  который  должен  соединить  Черное  и  Каспийское  моря. 
Правда, на сей раз лидер Казахстана подтвердил, что его страна готова участвовать в финансировании этого грандиозного 
проекта.  Такое  заявление  было сделано  во  время  встречи  Назарбаева  с  иностранными  инвесторами в  казахстанском 
городе Усть-Каменогорск.

«Мы иногда слышим критику со стороны наших российских коллег, что Казахстан обходит Россию. Никого мы не 
обходим, мы ищем выгодные пути транспортировки товаров Казахстана. Я предлагаю России: давайте построим канал», - 
заявил Назарбаев.

Напомним, что в первый раз казахстанский президент озвучил данную идею на недавнем экономическом форуме в 
Санкт-Петербурге. Тогда же Назарбаев предложил вернуться к старому советскому проекту поворота части стока сибирских 
рек  в  Среднюю  Азию.  Необходимость  этих  грандиозных  и,  скажем  прямо,  неоднозначных  с  экономической  (да  и  с 
экологической)  точки  зрения  проектов,  кроме  прочего,  была  мотивирована  необходимостью  развития  более  тесной 
экономической интеграции и сотрудничества республик СНГ.

Проект  поворота  сибирских  рек  на  юг  был  отвергнут  еще  в  советские  времена  из-за  непредсказуемости 
экологических последствий и огромной затратности. Многие скептики указывают на то, что едва ли бедные среднеазиатские 
республики  смогут  достойно  оплачивать  поставляемую  Россией  воду.  Впрочем,  здесь  есть  и  нюанс  –  больше  всего 
нуждаются в водных ресурсах наиболее богатые энергоносителями страны региона – Туркмения, Казахстан и Узбекистан. В 
то же время как наиболее бедные Киргизия и Таджикистан имеют достаточно собственных запасов воды.

Что касается создания судоходного канала «Евразия», то здесь картина выглядит более реалистичной. 
«Не только Казахстан, но и все государства Центральной Азии смогут перевозить свои грузы через новый канал, в 

том  числе  танкеры,  судоходные  грузы,  паромы.  Пока  эта  идея  находится  на  стадии  обсуждения.  Мы  с  президентом 
Путиным  договорились  направить  это  предложение  экспертам,  которые  должны  просчитать  экологию,  экономическую 
эффективность и другие аспекты будущего проекта», - заявил Назарбаев.

К идее строительства канала «Евразия» уже проявил интерес Азербайджан, а также ряд иностранных инвесторов 
в Казахстане, которые видят в этом проекте расширение экспортных маршрутов по транспортировке энергоресурсов. 

Оценить  перспективы  двух  предложенных  Назарбаевым  масштабных  проектов  корреспондент  КМ.RU 
попросил руководителя среднеазиатского отдела Института стран СНГ Андрея Грозина:

- На первый взгляд, все эти предложения выглядят весьма экстравагантно, но, если рассмотреть историю вопроса 
уже после распада СССР, в них есть определенный смысл. Сейчас Назарбаев понимает, что в перспективе республика 
будет во все большей мере сталкиваться с дефицитом водных ресурсов. Дело в том, что в Центральной Азии чередуются 
периоды  маловодных  лет  –  и  в  последние  годы  по  ним  наблюдается  весьма  неприятная  динамика,  особенно  по 
республикам, которые являются водонедостаточными. Как известно, таковых три – Казахстан, Туркмения и Узбекистан. На 
40% водный баланс региона формируется за счет стока рек, берущих начало в Киргизии, примерно такую же цифру дает и 
Таджикистан.  Понятно,  что,  выдвигая  в  этой  ситуации  новое  предложение  о  повороте  сибирских  рек,  Казахстан, 
стремящийся  вдобавок  к  региональному  лидерству,  во-первых,  стремится  снизить  свою  зависимость  от  ближайших 
соседей, а во-вторых, делает попытку своеобразной «разводки» России. 

Ясно, что наша страна заинтересована в подобного рода крупных проектах. И здесь, как мне кажется, интересы 
Казахстана и России сходятся. И российский, и казахстанский бюджеты «пухнут» от притока нефтедолларов. Их изобилие, с 
одной стороны, порождает в умах элит обеих стран «громадье» планов, «наполеоновские проекты». С другой стороны, это 
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действительно проблема – переизбыток нефтедолларов в перспективе способен вызвать очень негативные процессы в 
экономике обеих стран. 

Наша страна, реализовав подобные проекты, явно усилит свое геополитическое влияние не только в Казахстане, 
но и во всей Центральной Азии. И поворот рек, и особенно канал в Черное море способны привести к долговременной 
зависимости центральноазиатских экономик от России. 

Если по повороту сибирских рек могут быть разные мнения (как в России, так и в Казахстане), то строительство 
нового транспортного коридора – канала «Евразия», как мне, кажется, было бы выгодным нашей стране. Это проект, во-
первых, привлекателен по геополитическим и геоэкономическим соображениям, а во-вторых, действительно, как и говорил 
Назарбаев,  он  играет  на  интеграцию экономик  России  и  Центральной  Азии.  Ясно,  что  проект  «Евразия»  –  это  новые 
рабочие места, новые технологии, отчисления в бюджеты тех регионов, по которым пройдет канал. Это серьезный толчок 
для  развития  российской  экономики,  технологии  и  науки.  Те  грузы,  которые  центральноазиатские  республики  будут 
отправлять по этому каналу, в значительной мере будут не конкурировать с российским экспортом на европейском рынке, а 
дополнять его.  Кроме того,  если эти грузы пойдут через российскую территорию, гармонизировать взаимные претензии 
будет гораздо проще, чем если они пойдут через южнокавказские республики. Как вы помните, президент Казахстана не 
преминул  и  пошантажировать  Москву  в  мягкой  форме,  сказав,  что  если  Россия  не  пойдет  навстречу  пожеланиям 
центральноазиатских экономик, то тогда они будут вынуждены искать другие, альтернативные российским, выходы. 

В  целом,  учитывая  тот  уровень  политических  и  экономических  отношений,  которые  есть  сейчас  у  России  и 
Казахстана,  проект  канала  можно  реализовать.  По  предварительным  оценкам,  он  будет  стоить  около  $1,5  млрд  - 
незначительная сумма для российского бюджета. Но даже если стоимость канала и станет в два раза большей, не думаю, 
что она окажется неподъемной для российского и казахстанского бюджета. Казахстан также будет участвовать, поскольку 
он постарается при этом получить какую-то долю в этом проекте. 

Есть еще один субъективный момент, который также следует отметить в связи с этими обоими проектами. На ряде 
казахстанских  оппозиционных  сайтов  появилась  информация  о  том,  что  якобы  элита  страны,  предлагая  подобные 
мегапроекты, отстаивает в том числе и корыстные интересы. Поскольку ясно, что под такое масштабное строительство, 
сопоставимое с переносом казахской столицы с Юга на Север, можно списать очень большие суммы денег совершенно 
бесконтрольно и очень легко. Честно говоря, и у российской элиты есть подобного же рода соображения. Это в особенности 
касается проекта поворота части стока сибирских рек. 

При этом,  конечно,  ясно,  что в  ближайшие десятилетия зависимость центральноазиатских республик от воды 
будет только увеличиваться. Уже в среднесрочной перспективе вода станет таким же инструментом геополитики, каким 
сейчас являются углеводороды. Конечно, если Россия таким образом привяжет к себе центральноазиатские республики, 
она в значительной мере понесет материальные убытки. Но ведь за свои   геополитические притязания и национальные 
интересы надо платить. То есть, если мы хотим сохранить и усилить свое влияние в этом регионе, мы должны быть готовы 
к тому, чтобы идти на определенные материальные жертвы.

Китай и его соседи в Центральной Азии в перспективе 2020 года
Жан Перрэн, экс-посол Франции в Азербайджане

Перевод с французского Геннадия Коненко
Публикуемая ниже статья французского эксперта по международным проблемам была напечатана в издательстве 

«Арматан» в Париже в июне 2006 г.
По  мнению  редакции,  она  не  потеряла  своей  актуальности  и  может  представить  интерес  для  читателей 

информационного бюллетеня Института стран СНГ.
С давних пор Китай входил в соприкосновение с народами Центральной Азии или чтобы защитить себя от их 

вторжений,  или  чтобы  расширить  пространство  китайской  экспансии.  Центральная  Азия,  таким  образом,  была  зоной 
торговли и зоной  конфликтов.  Провозгласив  себя наследником маньджуров  и  других  «варварских»  династий,  частично 
китаизированных, Китай до недавнего времени еще требовал себе Внешнюю Монголию (сегодня Монгольская Республика) 
и территории, главным образом в Сибири и Казахстане. Установление русской власти на этих пространствах, населенных 
тогда тунгусами, турками, монголами, положило конец этим претензиям (Айгунский договор 1858 года). Российская империя, 
затем Советский Союз вынуждены были контролировать границу протяженностью более 7500 км. Тем временем граница 
между Китаем и Россией, определенная в 1991 году, была окончательно делимитирована лишь в октябре 2004 года. (дата, 
когда  президент  Путин,  находившийся  в  Пекине  с  визитом,  согласился  уступить  Китаю  337  км  территории  по  Амуру 
напротив Хабаровска. Русско-китайская граница теперь равняется 4375 км) Казахстан, который имеет общую границу с 
Китаем в 1700 км, согласился передать ему в 1999 году территорию в 500 кв. км. Киргизия, со своей стороны, уступила 
Китаю границу длиною в 900 км, что вызвало протесты на местах и в известной степени способствовало отстранению от 
власти  президента  Акаева.  У  Таджикистана  граница  с  Китаем  составляет  600  км,  никакого  соглашения  на  этот  счет 
заключено не было. 

Еще до распада Советского Союза Китай делал многочисленные жесты в сторону Народной Республики Монголии 
(бывшая Внешняя Монголия) и в ноябре 1988 года подписал с ней договор, окончательно зафиксировавший границу между 
двумя странами. Руководствуясь пятью принципами мирного сосуществования, оба государства отказывались от любых 
претензий по отношению друг к другу. Это, однако, не помешало появлению в Китае в 1993 году коллективного труда, где 
было указано, что Монголия является неотъемлемой частью Китая.

Несколько национальных меньшинств, в основном тюркского происхождения (казахи, уйгуры, в известной степени, 
киргизы  и  узбеки)  издавна  обосновались  в  Синьцзяне.  В  Казахстане  нашла  убежище  значительная  часть  уйгурского 
меньшинства, бежавшего из Китая, что, как следствие, создало климат недоверия между двумя странами.  Часть казахов, в 
основном  бежавших  из  Синьцзяна,  проживают  на  западе  Монголии.  В  Казахстане  и  Киргизии  есть  также  автономное 
китайское  меньшинство  мусульман – донганы.  В  эпоху  маньджуров  Китай  требовал себе  часть  Казахстана.  Китайская 
Республика, появившаяся в результате революции 1911 года, которая разгромила маньджурскую династию, считавшуюся 
чужой, хотя и китаизированной, провозгласила себя наследницей этой же маньджурской империи. При нынешнем китайском 
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режиме ситуация изменилась, но нельзя скрыть того, что в Китае сегодня оспаривается пограничный договор с Россией. 
Хотя их и незначительное число, но в Пекине раздаются голоса с требованиями вернуть так  называемые потерянные 
территории в Сибири, ссылаясь на наследство Маньджурской империи. Манера  некоторых китайских историков, как они 
трактуют историю периферийных регионов, не может не вызывать вопросов.

Но как бы там ни было, суть проблемы стала иной. Советский Союз распался, и появились новые независимые 
государства, идентичность которых сформировалась в советскую эпоху. Китай следил за этой эволюцией с настороженным 
вниманием. Он открыл свои посольства во всех бывших советских республиках, включая балтийские страны. Для Китая 
речь шла не только о распространении своего влияния в мире, но и особенно о том, чтобы помешать Тайваню установить 
отношения с новыми государствами, отслеживать их внутренне развитие и заняться поисками новых энергоисточников, 
которых в  Китае нет.  Он стал внимателен к  проблемам национальных меньшинств.  Он критически отнесся к  падению 
Советского Союза (Многие русские считают, что их страна должна была следовать китайской концепции социалистической 
рыночной экономики). Китай, будучи унитарным государством, опасается любых проявлений национализма; он не склонен 
терпеть сепаратистские тенденции у своих национальных меньшинств (Тибет, Синьцзян и т.д.).  Он намерен бороться с 
этими поползновениями с помощью постоянных репрессий и вековой политики этнической и культурной китаизации (пример 
Внутренняя  Монголия),  которая может  только  усилиться.  Но он должен теперь соизмерять свою политику  не только с 
государством, вышедшим из российской империи, которую ее противники могли упрекать в колониальном прошлом, но и 
новыми  тюркофонскими  независимыми  государствами  (Казахстан,  Киргизстан,  Узбекистан,  и  Туркменистан)  и  таким 
персофонским, как Таджикистан).

Чтобы противостоять новой ситуации, созданной распадом Советского Союза, Китай был вынужден выработать 
новую стратегию в соответствии политической линией Дэн Сяопина на «мирное появление» Китая (на мировой арене – 
прим. переводчика) и совсем недавней – на его «перерастание в мирную державу». Речь шла о том, чтобы развеять таким 
образом беспокойство своих соседей. Московская встреча в верхах и декларация от 2 июля 2005 года «О международном 
порядке  XXI века» заложили основы нового «модус вивенди», который делает упор на невмешательство во внутренние 
дела  и  уважение  суверенитета  государств.  Документ  настаивает  на  многополярности,  особенно  в  урегулировании 
конфликтов. Кроме того, «международное сообщество должно полностью отказаться от конфронтационного и блокового 
мышления,  стремления  к  монополии  и  доминированию  в  международных  делах,  попыток  разделения  государств  на 
ведущих и ведомых». Эти положения в первую очередь должны относиться к Центральной Азии и быть отпором политике 
американского вмешательства в дела региона. Именно в этом контексте и в духе партнерства с Россией в 1996 году была 
создана «Шанхайская группа» с участием Казахстана, Киргизии и Таджикистана. Эта группа трансформировалась в 2001 
году  в  «Шанхайскую  организацию  сотрудничества»  (ШОС),  в  которую  вступил  Узбекистан,  проявлявший  до  этого  по 
отношению к ней известную сдержанность. Ее первые цели, являющимися стержневыми, – борьба против сепаратизма и 
терроризма, в основном исламского происхождения. Ее члены – Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан (из стран 
Центральной  Азии  –  прим.  переводчика).  Секретариат  организации  находится  в  Пекине.  В  Ташкенте  он  располагает 
Центром по антитеррористической борьбе.

Этот институт в течение лет приобретал все больший и больший размах. В 2005 году было решено принять в 
организацию Индию, Пакистан и Иран в качестве наблюдателей и потребовать срочного закрытия в Центральной Азии 
американских военных баз (Астанинская декларация от 5 июля 20-05 года). Возникновение такого рода объединения ясно 
показывает  намерение  правительств  –  членов  организации  положить  конец  вмешательству  зарубежных  стран  в  дела 
региона, что в духе той политики, которую давно выдвигает Китай. 

Узбекистан, со своей стороны, тотчас же потребовал закрытия американской  базы  в  Карши/Ханабад, а также 
представительств Фонда Сороса и многих неправительственных организаций, обвиненных во вмешательстве во внутренние 
дела страны. Киргизстан, который хотел действовать в этом  же ключе, в конце концов, уступил заманчивым обещаниям 
США относительно арендной платы за базу «Манас». Китай предложил ему (Киргизстану – прим. переводчика) военное 
сотрудничество. Туркмения, со своей стороны, решила не принимать у себя никакой иностранной базы.

Таким образом, за несколько лет Шанхайская группа, будучи вначале региональной ассоциацией, озабоченной, 
прежде  всего,  борьбой  против  терроризма,  сепаратизма  и  наркоторговли,  стала  структурированной  организацией, 
специфическое значение которой превосходит таковое ее западного противовеса ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан и 
Молдавия), патронируемого Вашингтоном. Узбекистан из организации вышел. То, что  США хотели бы быть принятыми в 
ШОС  в роли наблюдателя,  хорошо показывает,  что  они  осознают  усиление  мощи этой  организации.  В этом им было 
отказано.

Борьба с мусульманским экстремизмом остается жизненно необходимым для правительств и стран Центральной 
Азии. Такое движение, как Хизб-ут-Тахрир или Партия исламского освобождения, особенно влиятельная в Узбекистане, 
намерена  создать  транснациональный  халифат,  который  простерся  бы  на  всю  Центральную  Азию,  и  упразднить 
существующие и составляющие ее государства. Любопытно, что штаб-квартира этой организации находится в Лондоне, что 
сильно раздражает узбекские власти.

Для  Китая  первый  интерес  Шанхайской  группы  заключается  в  его  участии  в  союзе  против  мусульманского 
экстремизма  и  против  уйгурского  сепаратизма,  представляемого  как  разновидность  исламизма,  в  частности,  после 
пленения американцами в Афганистане нескольких уйгуров. 

Для России речь идет о возвращении в Центральную Азию после десятка лет безразличия к региону и даже его 
отталкивания, чем было отмечены царствование Бориса Ельцина и политика его министра иностранных дел Козырева, 
глаза  которого  были  направлены  лишь  в  строну  Запада.  Одновременно  следует  отметить  усиление  интеграционных 
экономических  связей  между Россией и Центральной Азией  при  посредстве  Евразийского  экономического сообщества, 
которое  появилось  вслед  за  Организацией  центрально-азиатского  сотрудничества.  Можно  таким  образом  говорить  о 
возвращении России к активному присутствию в Центральной Азии.

Тем временем отношения между странами евроазиатского континента и их соседями по древнему Шелковому пути 
активизировались,  и  предполагается,  что  региональные  экономические  и  политические  связи  будут  усиливаться.  Мы 
присутствуем  при  образовании  новых  треугольников  «Китай-Россия-Индия»,  «Китай-Россия-Иран».  Китай  и  Россия 
пытались  вовлечь  Пакистан  в  эту  игру  и  противостоять  контратакам  Вашингтона  (порт  Гвадар,  боевые  самолеты) 
(американские  попытки  вытеснить  Китай  из  порта  Гвадар,  где  Китаю  удалось  выстоять  (построен  при  финансовой 
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поддержке КНР – Пекин заинтересован в возможности экспорта своих товаров на рынки Южной Азии и Ближнего Востока – 
прим.  переводчика);  китайско-пакистанский  проект  создания  истребителя  FC-1/F17  с  возможной  установкой  российских 
двигателей).  Встреча  министров  иностранных дел России,  Индии и Китая в  июне 2005  года  во Владивостоке явилась 
поворотным моментом в развитии отношений между великими державами Азии.

Какова игра Пекина в этом новом контексте? Центральная Азия, как мы это видели, была для Китая территорией 
для завоеваний, и сегодня речь идет о продвижении вперед китайского этнического «катка» до западных границ Синьцзяна, 
буквально  новой  границы Восточного  Туркестана.  Речь  идет  о  беге  на  перегонки,  который китайцы,  вероятно,  вот-вот 
выиграют  у  уйгурского  национального  меньшинства,  несмотря  на  подкрепление  в  лице  образовавшихся  новых 
тюркофонских независимых государств.

Так Китай пришел к принятию двуединой стратегии, которую он называет «периферийной политикой», и которая 
заключается  в  первую  очередь  в  защите  своей  территории,  обеспечивая  стабильное  окружение  и  проводя  политику 
добрососедства, имеющей целью укрепление мира на своих границах и усиление своей региональной опоры. Речь идет в 
то  же  время  о  том,  чтобы  упредить  иностранное  вмешательство  по  этому  периметру.  Под  этим  вмешательством 
подразумевается, прежде всего, вмешательство Соединенных Штатов, присутствующих в Корее и защищающих Тайвань. 
Приход американцев в Центральную Азию на неопределенный срок, благодаря войне в Афганистане, рассматривается как 
дополнительная угроза в регионе, наподобие Большой игры в XIX  веке и начале XX века. Она воспринимается как угроза 
окружения Китая, которого также беспокоят отношения некоторых стран региона с НАТО.

Китай включился отныне в международную политику всех азимутов для того, чтобы не только оборонять свой 
периметр безопасности, но и чтобы удовлетворить энергетические и сырьевые потребности своей промышленности. Это 
толкает его к все большему присутствию на внешних рынках и, прежде всего, в его «ближнем зарубежье», если употребить 
распространенное в России выражение. Однако Центральная Азия это – не Наньянг (Юго-Восточная Азия), где проживает 
активная китайская диаспора, но общее пространство, которое хотя и рядом, но, тем не менее, насторожено в отношении 
возможности китайских вторжений. Вот почему Китай должен действовать осмотрительно. В последние годы, вплоть до 
настоящего времени, он старается не нарушать равновесие, выступая против внедрения внешних сил, например, Турции в 
Центральную Азию и Японии в Монголию. Центральная Азия стала также примером соперничества Китая и Соединенных 
Штатов в Азии.

К этому надо добавить, что, будучи не в состоянии занять место даже ослабленной России на северо-востоке 
Азии, Пекин встал на путь настоящего стратегического сотрудничества с Москвой, не оспаривая ведущей роли России, 
которую та намерена играть на периметре CEI. 

Разворачивая политику добрососедства с республиками Центральной Азии, Китай построил мосты партнерства в 
области экономики и в области энергетики. Уже в 1994 году премьер-министр Ли Пэн совершил 12 – дневное турне по 
региону, во время которого он так определил цели своей страны: воспользоваться местными ресурсами, улучшить качество 
транспортировок,  построить  новый  Шелковый  путь  и  оказывать  посильную  помощь  развитию.  В  своих  отношениях  со 
странами региона Китай использует географическую близость и такой дополнительный факт, как возможность поставлять 
им сельскохозяйственную продукцию и потребительские товары. 

Тема Великого шелкового пути постоянно возникает в списке китайских озабоченностей. В 1990 году уже было 
закончено  строительство  трансевразийской  железной  дороги  между  Урумчи  в  Синьцзяне  и  Алма-Атой  в  Казахстане. 
Отвечающая  потребности  выхода  из  анклавного  положения  этой  страны,  железная  дорога  предоставляет  удобный 
транспортный путь к порту Ляньюньгань, расположенному на северо-востоке Китая.

Сегодня Китай намерен построить 270 км ж/д линии в Киргизии, чтобы ликвидировать существующий разрыв в 
железнодорожном сообщении Китая с Западом. Ввод в эксплуатацию этой линии позволит, в частности, транспортировать 
бокситы и уголь из соседних шахт, а, главное, она будет способствовать выходу из анклавного положения  и Узбекистана. В 
более  долгосрочной  перспективе  эта  линия  сможет  конкурировать  или,  по  крайней  мере,  стать  альтернативной 
Транссибирской  магистрали,  которая  вместе  с  БАМом  (Байкало-Амурская  магистраль)  остается  единственной 
функционирующей дорогой Восток – Запад.

В последние годы торговля между Китаем и его соседями в Центральной Азии продолжала развиваться, прежде 
всего,  с  Киргизией  и  с  Казахстаном,  ставшим  первым  торговым  партнером  Синьцзяна.  Однако  официальные  цифры 
недостаточно  отражают  реальное  положение  вещей,  ибо  мелкая  торговля  и  процветающая  «челночная»  торговля  не 
поддаются учету. Однако все же Россия остается первым партнером новых государств. Китай не может надеяться на свою 
исключительность,  т.к.  должен  противостоять   конкуренции  со  стороны  Турции,  Кореи  и  др.  региона.  Кроме  того, 
правительства государств Центральной Азии стремятся к диверсификации своих торговых связей и партнеров. Поэтому 
только в области энергетики Китай прикладывает все свои усилия. Расширяя политические контакты с Казахстаном, он 
принял  окончательное  решение  о  совместном  (КазМунайГаз/CNPC –  Национальная  нефтяная  компания  Китая) 
строительстве нефтепровода длиною 998 км между Алатау в районе Караганды и Алашанку в Синьцзяне; строительство 
было завершено в декабре 2005 года. Рабочей силой были китайцы. Вскоре после ввода в строй нефтепровод снабжает 
несколько  нефтеперерабатывающих  заводов  на  западе  Китая.  Его  начальная  мощность  в  10  млн.  тонн  в  год  может 
увеличиться в течение пяти лет до 20 млн. тон. Впоследствии можно будет получать и русскую нефть из Западной Сибири. 
Проект строительства газопровода находится в стадии изучения. С вводом его в строй в 2008 году он мог бы перекачивать 
от 8 до 10 млрд. куб. м газа. Это количество может быть доведено до 30 млрд. куб. м в 2020 году.

После  турне Ли Пэна в  1994 году  проявился другой  большой проект  строительства газопровода в  8000 км с 
пропускной способностью 30 млрд. кубов газа в год, часть его будет подводной. Он свяжет Туркмению с Китаем и Японией. 
Этот проект, оцененный тогда в 10 млрд. долл. США, может увидеть свет, в основном, благодаря японским инвестициям. 

Китай проводит также свою инвестиционную политику, принимая участие в освоении нефтяных месторождений 
или  заключая  соглашения  о  партнерстве  в  эксплуатации-производстве.  Казахстан  проявил  себя  более  открытым 
партнером,  чем  Россия,  предоставив  китайским  госкомпаниям  возможность  приобретения  казахстанских  нефтяных 
компаний. Китай имеет мажоритарный пакет акций в «Петроказахстан» и стремится сегодня внедриться в месторождения, 
расположенные вокруг Каспийского моря. Натолкнувшись на сопротивление со стороны западных фирм, ему до сих пор не 
удалось войти в консорциум по эксплуатации обещающего Кашаганского месторождения.
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Китайские предприятия, работающие в Центральной Азии и Сибири, часто плохо воспринимаются на местах. Их 
упрекают в том, что они работают только на китайскую экономику, вкладывают деньги только в китайские проекты и вывозят 
в Китай все полученные прибыли. Строительные компании используют только китайскую рабочую силу. Китайцев обвиняют 
еще  в  том,  что  они  практикуют  демпинговые  цены.  В  Киргизии,  где  бишкекский  базар  завален  китайскими  товарами, 
местные жители жалуются на  их  плохое  качество  и  обвиняют  китайские  власти  в  создании им трудностей  в  продаже 
товаров в Синьцзяне.

Все происходит так, как если бы Пекин хотел связать или интегрировать экономически северо-восток страны с 
Сибирью  и  свою  северо-западную  часть  с  Казахстаном  и  бывшим  русским  Туркестаном.  Реализация  этой  стратегии 
облегчается той пустотой, которую оставила Россия после исчезновения Советского Союза. 

Демография  также  представляет  стратегическое  оружие.  И  если  будет  преувеличением говорить  о  китайской 
экспансии, тем не менее, тысячи мелких торговцев, работников и поселенцев обосновались на внешних окраинах Китая, 
чтобы, в частности, эксплуатировать здесь земли, переданные им в аренду местными властями. Добрая часть из них не 
имеет  никакого  легального  статуса  и  пользуется  предоставленной  им  возможностью  пересекать  границу  без  виз.  В 
Казахстане оценки относительно их численности разные, но в основном называется цифра в пределах 300 тысяч человек. 
Китайским  руководителям  на  встречах  в  верхах  (с  лидерами  стран  Центральной  Азии  –  прим.  пер.)  неприятно  само 
упоминание этой проблемы.  Однако Китай, со своей стороны, по-прежнему обеспокоен угрозой нестабильности, которая 
исходит из Синьцзяна, где проживает 9 млн. мусульман (7 млн. уйгуров, 1 млн. казахов, 140 тыс. киргизов, 33 тыс. таджиков, 
15 тыс. узбеков, несколько тысяч татар и т.д.), согласно имеющимся, вероятно, преуменьшенным данным. Кроме репрессий 
против действий сепаратистов, подбадриваемых из-за рубежа, Китай использует демографическое оружие. Подсчитано, что 
за пятьдесят лет количество уйгуров увеличилось в 2.5 раза, в то время как число народности хань возросло в 19 раз.

В Казахстане уйгурское меньшинство составляет 300 тыс. человек. Это число увеличивается за счет уйгурских 
иммигрантов,  бегущих  из  Китая.  Однако  с  1995  года  казахское  правительство  не  допускает,  чтобы  они  занимались 
политической деятельностью, и удовлетворяет требования Пекина, высылая некоторых из них в Китай. Заметим, что и в 
Киргизии проживает значительное число уйгуров, весьма заметное на местных базарах. 

Появление новых государств в Центральной Азии дает Китаю шанс обосноваться в зоне, куда он так стремился 
проникнуть. Поэтому одновременно и в области внутренней, и в области внешней политики Китай должен определить свои 
задачи. В плане внутреннем речь идет о развитии Синьцзяна, удаленного от Центра и экономически отсталой провинции, 
рост самосознания и ирредентизм которой ставят перед Пекином более острые проблемы, чем это происходит в Тибете. 
Эти  сепаратистские  тенденции могут  быть  поддержаны внешним вмешательством,  идущим из  Соединенных Штатов  и 
мусульманских стран.

До  настоящего  времени  китайская  доктрина  носила  оборонительный  характер:  важным  было  обладать 
стратегическими  границами  и  создать  жизненное  пространство  для  того,  чтобы  отбросить  противника  от  китайской 
территории,  насколько  это  возможно.  Вот почему Китай настойчиво стремится к  созданию на своих границах  системы 
доверительных отношений,  что  позволило бы ему решить  большинство  территориальных споров с  целью облегчить в 
случае  необходимости  разворачивание  своих  вооруженных  сил  в  заданном  направлении.  Пекин  по-прежнему  очень 
болезненно воспринимает проблему Тайваня, и китайские руководители во время следующих друг за другом их поездок в 
столицы Центральной Азии не упускают возможности приобщить своих собеседников к политике одного Китая.

Можно  ожидать,  что  в  ближайшие  годы  Китай  продолжит  политику  добрососедства,  которая  позволяет 
выстраивать оборону – упреждать попытки расчленения страны и обеспечивать стабильное снабжение энергоносителями. 
Будучи не в состоянии защитить свои морские пути к нефтеисточникам на Ближнем Востоке, Китай опасается оказаться в 
том  же  положении,  что  и  Япония  перед  лицом  окружения  АВCD (японская  аббревиатура,  которая  обозначает  США 
(Америка),  Великобританию  (Britain),  Китай  (Chine)  и  Нидерландскую  Индию  (Dutch).  Эта  политика  предусматривала 
удушение  Японии  с  помощью  блокады  в  том,  что  касалось  снабжения  ее  сырьем  и  нефтяными  ресурсами), 
предшествовавшего войне на Тихом океане. Устремляясь больше на запад Центральной Азии и до берегов Каспия, Китай 
надеется расширить свою зону влияния и в партнерстве с Россией сдержать американский натиск, который представляет 
для него главную опасность. Ослабление России не может в данном контексте служить его интересам и может оставить его 
изолированным  перед  США  и  Японией,  которых  беспокоит  возрастание  китайской  мощи.  Удовлетворится  ли  Китай  в 
будущем  ролью  одного  из  полюсов  многополярного  мира  или  он  станет  поборником  построения  мировой  политики 
сообразно «китайской идее»,  иначе говоря,  есть ли у  Китая «великий замысел»? Вообще,  китайские руководители нас 
скорее приучили к тому, что они являются сторонниками концепции прагматизма. 

В случае с Центральной Азией Китай должен был бы проводить ту же политику присутствия   и   торговли, 
оставаясь   осмотрительным,   ибо   он    должен   считаться с националистическим фактором, довольно заметным в новых  
государствах, в большей части являющихся тюркофонскими, опасающихся этнических просачиваний и чувствительных к 
плохому обращению и притеснениям, которым подвергаются их «родственники» китайского Туркестана со стороны ханьской 
власти. Китай под угрозой появления неприятностей должен был бы считать Центральную Азию не своей собственной 
зоной, а, скорее и прежде всего, своими нефтяными и газовыми легкими.

А.Князев: "Большая ЦентрАзия - это вполне очевидный 
геополитический маразм"

05.07.2007. Фергана.Ру
Беседовал Даниил Кислов

Итоги представительной международной конференции "Проекты сотрудничества и интеграции для Центральной 
Азии:  сравнительный  анализ,  возможности  и  перспективы",  прошедшей  26-28  июня  2007  года  в  городе  Худжанде, 
комментирует один из ее главных организаторов, доктор исторических наук, профессор Александр Князев.

Фергана.Ру:  -  Вы  ставили  перед  конференцией  задачу  обсудить и  сравнить все  идеи,  варианты и  
возможности  сотрудничества  и  интеграции  в  регионе.  Задача  решена,  или,  другими  словами,  цели  
достигнуты?
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Александр Князев: -Интеграция - лишь один из образов современного политического мифотворчества. И не более 
того. По-крайней мере, для Центральной Азии. Симптоматично, что подавляющее большинство докладов на конференции - 
и в дискуссиях мы это все вместе отметили - были выдержаны в тональности скорее критической, негативистской… Мы 
говорили о том, о чем и собирались: об объективных потребностях в региональном и субрегиональном сотрудничестве, о 
существующих  на  сегодня  проектах,  либо  оформленных  уже  институционально  (как  ОДКБ,  ЕврАзЭС,  ШОС),  либо 
существующих в виде концепций, как недавняя идея президента Казахстана о некоем Центральноазиатском союзе или 
американский проект "Большая Центральная Азия"… Прошлись и по ряду других проектов и концепций… У конференции с 
такой тематикой не может быть каких-то общих решений в виде, скажем, резолюции, которая содержала бы общие для 
правительств всех причастных стран рекомендаций…

Фергана.Ру: -  В нашем интервью накануне конференции Вы говорили об ожидаемом высоком уровне  
представительства.  Ожидания  оправдались?  Насколько  авторитетны  те  оценки  и  мнения,  которые  
составляют главный итог работы?

Александр  Князев:  -  Значительное  число  участников  конференции  -  люди,  которые  по  роду  своей  основной 
деятельности  способны  в  какой-то  мере  влиять  на  принятие  политических  решений.  Скажем,  директор  пакистанского 
Института  стратегических  исследований  Фазл  Ур-Рахман,  или  руководитель  программы  по  России  и  Евразии 
Международного института стратегических исследований из Лондона Оксана Антоненко… Ну, а для аналитических центров 
других стран,  не представленных в Худжанде,  полезен окажется,  надеюсь,  сборник материалов конференции,  который 
будет издан в самые кратчайшие сроки… Вообще, прислушиваться к мнениям представителей экспертного сообщества - 
задача правительств. К сожалению, они все достаточно нечасто это делают. Наша задача - обнародовать свои мнения, 
предложить их тем, кому необходимо. И в этом плане цели конференции однозначно достигнуты.

К слову сказать, одна из задач любой конференции - стимулировать продолжение тех или иных дискуссий. На днях 
вы опубликовали мнение одного из участников нашей конференции профессора Искандара Асадуллаева, тут же вызвавшее 
весьма заинтересованный и компетентный,  на мой взгляд,  ответ  со стороны эксперта "Фергана.Ру",  в  конференции не 
участвовавшего. То есть, круг участников продолжающейся дискуссии расширяется, и это тот путь, который должен помочь 
найти новые необходимые ответы на важные для всего региона вопросы.

И еще: обсуждая итоги конференции еще с одним из участников, профессором В.Н.Пластуном, вы говорили о 
пристрастности-беспристрастности  подобных  обсуждений.  Знаете,  не  может  быть  абсолютно  беспристрастной  науки  о 
текущих политических процессах. И это нормально, когда эксперт находит аргументы для отстаивания интересов своей 
страны. А затем его оппонент находит более убедительные аргументы противоположного свойства, затем появляется новая 
аргументация,  и  так  далее.  Это  нормально,  только  так  и  достигается  общая  для  всех  истина.  И  когда  еще  один  из 
участников худжандской конференции, эксперт из Турина Фабрицио Виельмини, гражданин Италии, пытается определить 
интересы Европы в Центральной Азии через призму сотрудничества с Россией, во главе угла он держит все-таки интересы 
Европы… Другое дело, что по меньшей мере странно, когда эксперт, имеющий в кармане российский паспорт, начинает 
лоббировать американские, скажем, интересы… Вот это для меня выглядит более чем странным…

Фергана.Ру: - Оценивая то позитивное, пусть и немногое, что достигнуто странами региона, можно  
ли говорить о каком-то устоявшемся формате интеграционных процессов?

Александр Князев: -  Я думаю, что главным на сегодняшний день является сформировавшееся уже понимание 
того,  что  различные  интеграционные  концепции  и  схемы  должны  реализовываться  в  конкретных  проектах.  Период 
надуманных лозунгов и деклараций об историческом прошлом - а это фактически весь постсоветский период - закончился. 
Такой подход, кстати, прослеживается и во многих из тех реакций из Узбекистана, в меньшей степени - из Киргизии и 
Таджикистана, которые последовали на недавнюю инициативу президента Казахстана Нурсултана Назарбаева о создании 
некоего нового союза. Посмотрите, ведь в общем и целом реакция не положительна, я бы скорее назвал ее "сдержанно 
критической",  так  это  еще  и  с  учетом  необходимой  дипломатичности… Союзы как  таковые  никому  не  нужны.  Нужны 
практически действенные соглашения и механизмы для решения водно-энергетических проблем, приграничных вопросов, 
для решения общих задач обеспечения безопасности, в области коммуникаций и т.д. При этом, учитывая неоднотипность, 
даже разнообразие политических режимов и социально-экономических систем, сформировавшихся в государствах региона 
за шестнадцать лет, чрезвычайно важным представляется поиск таких форм сотрудничества, которые никоим образом не 
затрагивали  бы  принципиальных  основ  внутреннего  развития  каждой  страны.  Другими  словами,  недопустимо 
вмешательство  во  внутренние  дела  друг  друга.  Это  чрезвычайно  важный  вопрос.  Любые  попытки  повлиять  извне  на 
политические процессы вызывают резкое отторжение со стороны правящих элит. Я не даю сейчас оценку этим элитам, 
хороши они, или плохи… Это абсолютно неважно в данном контексте. Любые такие попытки заканчиваются давлением со 
стороны элит на внутренних оппонентов и усилением изоляции страны от внешнего мира. За примерами далеко ходить не 
надо. Внутриполитические процессы должны развиваться сами по себе, безо всякого внешнего воздействия, только тогда 
какие-то  происходящие  изменения  будут  отвечать  национальным  интересам.  Любое  внешнее  вмешательство  ломает 
естественный ход событий и вызывает последствия порой весьма непредсказуемые. Яркий пример тому - Киргизия с ее 
"революционными" событиями.

Вот  в  таком  контексте  возможно  благожелательное  сотрудничество.  Сотрудничество  по  конкретным 
направлениям, по конкретным многосторонним или двусторонним направлениям. И ничего более. Для этого, кстати, ничего 
институционально нового не нужно. Есть рамочные организации - все те же ОДКБ и другие, не думаю, что необходимо что-
то еще новое. Пока неплохо бы научиться реализовывать те неплохие в основной массе решения, которые уже есть и 
которых множество.

Фергана.Ру: - Тем не менее, проблема интеграции обсуждается, и среди других вопросов, связанных с  
ней, часто обсуждается вопрос о региональном лидерстве. Эта проблема наверняка обсуждалась в Худжанде? 
Что Вы об этом думаете?

Александр Князев: - Не может быть никакого регионального лидерства. Ведь внутри самого региона нет страны, 
которая объективно могла бы выполнять эту роль, и чтобы с этим смирились бы все остальные. Да, есть две страны, 
которые  по  ряду  критериев  -  экономических,  политико-территориальных,  демографических  и  некоторых  других  - 
выделяются в регионе. Понятно, что это Казахстан и Узбекистан. Но проблема в том, во-первых, что ни одна, ни вторая не 
обладают полным набором таких критериев. У Казахстана сегодня есть деньги. А Узбекистан - это эдакий коммуникационно-
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географический "становой хребет" региона плюс более половины регионального населения.… А во-вторых, к восприятию 
кого-то  одного  в  роли  лидера  не  готовы находящиеся  еще  в  стадии своего  становления  национальные  политические 
элиты… Грубо говоря, элиты должны пресытиться властью, они, как верно отметил на конференции Алексей Малашенко, 
пока слишком однозначно отождествляют свои собственные политические и коммерческие интересы с национальными.… А 
интерес - это всегда эгоизм. Для того чтобы этот эгоизм стал разумным, учитывающим интересы партнеров, нужно немало 
лет…

Фергана.Ру:  -  Ну,  а  внешние  игроки?  Кто-то  из  них  мог  бы  взять  на  себя  роль  катализатора  
интеграции?

Александр Князев: - Есть одна страна в мире, которая, говоря словами бывшего ее госсекретаря Мадлен Олбрайт, 
"стоит выше и видит дальше", а заодно "бескорыстно трудится в поте лица" во благо всего человечества. В переводе с 
птичьего на человеческий язык это означает: реализация стратегических установок США в Центральной и Южной Азии 
призвана обеспечить долговременный характер американского военно-политического присутствия здесь. В этом регионе, 
помимо  интересов  нефтегазовых  корпораций,  сосредоточился  грандиозный  конфликтогенный  потенциал,  умелое 
управление которым могло бы обеспечить статус США как "единственной сверхдержавы", к которому они так стремятся. 
Нейтрализация  России  и  Китая,  превращение  Ирана  в  непосредственный  объект  американской  политики,  учет 
определенных интересов  союзников  -  Пакистана,  Саудовской  Аравии,  Турции,  вовлечение  в  этот  круг  Индии -  таковы 
основные компоненты предполагаемого регионального устройства. Все остальное - детали. Параллельная разработка двух 
сценариев  -  по  организации  управляемых  конфликтов  и  по  созданию "дружественных  режимов"  -  ведет  к  хаотизации 
процессов на евразийском пространстве. Понятно, что интересы народов региона здесь абсолютно не при чем… Основная 
суть американской геостратегии для центральноазиатского региона была сформулирована Збигневом Бжезинским: США 
должны быть способны контролировать процесс возможного усиления других региональных держав с тем, чтобы он шел в 
направлении,  не  угрожающем  главенствующей  роли  Вашингтона  в  мире.  Одним  из  средств  такого  контроля  является 
создание "управляемых конфликтов". Под этим углом нужно рассматривать и проект "Большая Центральная Азия"…

Что  касается  Китая,  то  на  протяжении  всей  своей  длительной  истории  он  осуществлял  внешнюю  политику 
посредством двусторонних договоренностей и контактов: многосторонняя политическая деятельность противоречит духу и 
традициям  китайской  дипломатии  и  политики.  Не  случайно  со  странами-участницами  ШОС  КНР  имеет  параллельные 
двусторонние договоры о партнерстве и сотрудничестве. Так что, китайский фактор здесь особой роли не играет…

Без России и вопреки России сегодня уже невозможно решить ни одной сколько-нибудь значимой международной 
проблемы вообще в мире, тем более - в центральноазиатском регионе, объективно представляющем для России сферу 
национальных  интересов,  где,  несмотря  на  все  потери  постсоветского  времени,  Россия  сохранила  наибольшее  число 
факторов влияния. Но важно понимать, что Россия на протяжении последних лет все больше переходит в своей внешней 
политике  на позиции здравой  экономической логики.  Период иждивенчества  за  счет  России для стран бывшего СССР 
закончился.  Заклинания  про  общую  судьбу  больше  не  работают.  Как  и  заклинания  про  многовекторность.  Сегодня 
необходимо говорить о четкой структурной поляризации бывших советских республик - никакой общей судьбы нет, мы идем 
в  современный  мир  разными  путями.  Весь  мир  вновь  жестко  поляризуется,  обостряется  конкуренция  за  иссякающие 
ресурсы,  за  контроль  над  коммуникациями,  идет  процесс  переформатирования  мировой  системы  международных 
отношений, всего существующего после распада СССР миропорядка. Вот и на постсоветском пространстве кто-то идет в 
ГУАМ, в НАТО, кто-то видит свое будущее с ОДКБ, ЕврАзЭС и ШОС, кто-то пытается остаться на позициях "позитивного 
нейтралитета"… Вряд ли для России какая-то интеграция в Центральной Азии представляет интерес сама собой. Как и 
любая нормальная страна, Россия в каждой из стран региона реализует свои интересы и какое-либо объединение возможно 
только по конкретным направлениям сотрудничества, исходя из конкретных задач. Как, например, в формате ОДКБ…

Фергана.Ру:  -  А  вот  "Большая  Центральная  Азия"  и  казахстанская  инициатива  создания  
Центральноазиатского Союза… Давайте к ним вернемся?..

Александр Князев: - Проект "Большая Центральная Азия" можно рассматривать в нескольких измерениях. С точки 
зрения  науки  это  вполне  очевидный  геополитический  маразм,  если  обойтись  безо  всякой  часто  вредной  для  дела 
политкорректности. С точки зрения жизненных интересов стран Центральной Азии это выглядит почти как диверсия. Какая 
может  быть  интеграция  с  сегодняшним  Афганистаном?!  Любая  либерализация  пограничного  режима  со  страной, 
производящей 90 процентов опиума и героина, со страной, продолжающей оставаться прибежищем для экстремистских и 
террористических группировок,  с  воюющей,  наконец,  страной,  малейшая либерализация превратит  весь  регион в  один 
огромный Афганистан!... Пакистан строит на своем участке афганской границы стену, президент Таджикистана призывает к 
созданию "пояса безопасности", по сути - санитарного кордона вокруг Афганистана, Узбекистан поддерживает де-факто 
жесткий режим изоляции…. А американские лоббисты "Большой Центральной Азии" рассуждают о том, что, де, "торговля в 
этом регионе процветала на протяжении двух с половиной тысячи лет, пока южная граница Советского Союза не разрезала 
его пополам". Не думаю, что автор этого проекта, профессор Фредерик Старр, не понимает того, что пишет. Он просто 
обосновывает то основное содержание, которое заложено в этом проекте, иногда, кстати, его и не скрывая. Критики проекта 
"Большая Центральная Азия" обычно пишут о том, что его суть - переориентировать страны Центральной Азии в сторону, 
противоположную Китаю и России. Но это же только часть поставленных перед проектом задач!.. Главное - распространить 
влияние  Афганистана  в  регион,  не  случайно  тот  же  Старр  предлагает  "воссоздать  Большую  Центральную  Азию  как 
значительную экономическую зону с центром в Афганистане". Не в Ташкенте, не в Алма-Ате.… А оно состоит в том, чтобы 
превратить  регион  в  сплошную  конфликтную  зону,  зону  управляемого  конфликта,  который  составил  бы  постоянную 
головную  боль  основным  геополитическим  конкурентам  США,  имеющим  действительно  жизненные  интересы  в 
центральноазиатском регионе - России и Китаю.

Фергана.Ру: - Казахстанский проект столь же вредоносен?
Александр Князев: - Казахстанского проекта нет. Есть сформулированная в предельно общем виде инициатива. 

Эта инициатива была бы просто безобидно наивна, если бы она был тем, чем он в основном и является - очередным пиар-
проектом  казахстанского  руководства.  Совещание  по  взаимодействию  и  мерам  доверия  в  Азии,  Евразийский  союз, 
программа "Десять простых шагов навстречу простым людям", Туркестанский союз, Мини-ОПЕК, Форум лидеров мировых и 
традиционных религий, Центрально-Азиатский экономический союз, Проект реформирования СНГ - не слишком ли много? И 
я же назвал еще не все исходившие из Астаны инициативы, ни одна из которых не стала чем-то действительно реальным, 
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способным  повлиять  на  происходящие  в  регионе  процессы.…  Все  они  изначально  концептуально  несостоятельны, 
утопичны, хотя, надо признать, на казахстанское руководство работают неплохие пиар-специалисты, звучит каждый раз 
довольно  убедительно.  Правда,  недолго  звучит.… В апреле  во  время  визита  Нурсултана  Назарбаева  в  Бишкек  была 
озвучена  идея  союза  Казахстана  и  Киргизии,  а  уже  в  июне  отношения  между  двумя  странами  характеризуются 
разрастанием ранее имевшихся и появлением новых противоречий в двусторонних отношениях.

Казахстанские инициативы можно было бы рассматривать как чистый пиар. Только если бы не было очевидно 
стремление американской администрации обыграть амбиции Астаны в противовес российским планам в регионе. Астану 
пытаются противопоставить Москве. И дело здесь не столько в интересах, скажем, России, сколько в том, что объективно 
российско-казахстанские  взаимоотношения  не  являются  делом  только  двух  этих  стран.  Это  фактор  стабильности  для 
пространства куда более широкого, чем Центральная Азия.  И подвергать их надуманному испытанию -  дело весьма и 
весьма  опасное.  Для  США  многочисленные  проекты  американо-казахского  сотрудничества  имеют  именно  эту 
направленность.  В  сфере  энергетики  это  попытки  создания  оси  Астана-Баку-Тбилиси,  все  другие  планы подключения 
Казахстана к многочисленным антироссийским коммуникационным проектам.… Для США реализация этих планов означала 
бы достижение существенного ограничения российского влияния в вопросах добычи и транспортировки энергоносителей - 
idee fix администрации Буша. В этом же контексте нужно рассматривать и попытки вовлечь Казахстан и другие страны 
региона  в  систему  "коллективной  ответственности"  по  Афганистану,  в  полном  соответствии  с  концепцией  "Большой 
Центральной Азии".

Фергана.Ру: - А нужна ли в таком случае вообще интеграция в центральноазиатском регионе или это  
только дань популистской моде?

Александр  Князев:  -  Интеграция,  повторюсь,  -  один из  образов  современного  политического  мифотворчества. 
Само понятие происходит от латинского integratio - восстановление, восполнение целого. Восстановление того, что было? 
Но  ведь  это  были исключительно  Российская империя и  Советский  Союз!  Никогда,  я  подчеркиваю,  никогда  больше в 
истории население региона не было объединено в рамках единого государства… Бухара воевала с Хивой, Коканд воевал с 
Бухарой  и  прочее-прочее-прочее…  Советская  власть  дала  возможность  возникнуть  ныне  существующим  этносам, 
подарила, по сути, им государственность. Но восстановление какого-либо единства по советскому образцу уже невозможно. 
Многими экспертами,  особенно  западными,  подчеркивается,  что  интеграционной  основой  для стран Центральной  Азии 
может служить историческая общность различных народов, проживающих здесь в течение многих веков, их культура, язык, 
религия, традиции, родственные связи… Не могут эти признаки быть базисом объединения. К тому же уже практически 
сформировались новые формы отношений с учетом новых границ, их ломка только негативно может сказаться на жизни 
населения…

Кроме  воспоминаний  об  СССР  сколько-нибудь  обоснованной  могла  бы,  на  первый  взгляд,  выглядеть  идея 
исламского интегризма. Мне самому так раньше казалось, но вот на нашей конференции известный исламовед и политолог 
из  Ташкента  Бахтияр  Бабаджанов  окончательно  развеял  мои  сомнения  на  этот  счет.  Несмотря  на  пропагандистскую 
активность "халифатистов" в регионе, нет никаких оснований в настоящее время говорить о том, что их идеи приняты 
большинством населения. Идея "единого исламского государства" даже многими собственно исламскими интеллектуалами 
рассматривается лишь эффективная форма противостояния  идеологическому и культурному влиянию и  политическому 
давлению  Запада.  И  не  более  того.…  К  слову,  ведь  и  в  дороссийский  период  ислам  был  преимущественно 
идентификационным признаком, но никак не интегрирующим.… Никогда.

Вообще,  говоря  о  внутрирегиональных двусторонних  или  многосторонних  отношениях,  лично  я  предпочел бы 
вообще обходиться от понятия "интеграция",  пусть от его звучания радостно трепещет душа западных консультантов и 
местных придворных идеологов. Я бы предпочел сконцентрировать внимание вокруг другого понятия, также вынесенного в 
название нашей прошедшей конференции - "сотрудничество".  Почему-то все участники сосредоточились именно вокруг 
"интеграции" и, как я уже говорил, преимущественно критически. Наверное, это тоже симптом. Симптом того, что в сфере 
сотрудничества все также не благополучно, раз уж и говорить об этом никто даже не захотел…

КАЗАХСТАН
Телевидение, радио и газета – в обмен на закрытие уголовного дела

15.06.2007. Республика (Казахстан)
Беседовала Галина Дырдина

По словам Рахата Алиева, представители Генпрокуратуры требовали от него отдать 
принадлежащие ему медиаактив
Скандал  вокруг  Рахата  АЛИЕВА не  затихает.  Больше того  –  каждый  день  казахстанские  и  зарубежные СМИ 

выдают сенсацию за сенсацией. Последним известием такого рода было сообщение о разводе Рахата Алиева с Даригой 
Назарбаевой. 

Однако далеко не всем сообщениям можно верить, в чем публика уже имела возможность убедиться. Поэтому мы 
решили задать вопросы самому главному персонажу всех этих событий – бывшему послу Казахстана в Австрии и бывшему 
старшему зятю президента Рахату АЛИЕВУ, который рассказал вещи, наверняка заинтересующие наших читателей.

Главная цель – закрыть мне рот! 
Рахат  Мухтарович,  почему  Вас  все-таки  арестовали  и  почему  потом  освободили  под  залог?  Как  

аргументируют  эти  действия  австрийские  власти?  И  что  говорят  Ваши  адвокаты?  Не  могли  бы  Вы 
рассказать об этом подробнее? 

-  Первая  попытка  схватить  меня  была предпринята  сотрудниками  КНБ:  в  Вену  слетелись  резиденты службы 
«Барлау» со всей Европы – из  Берлина,  Франкфурта, Лондона.  Их целью было выкрасть меня на улицах австрийской 
столицы и  незаконно  вывезти  на  родину.  Для  этого  в  венском аэропорту  дежурил частный  самолет,  прилетевший  из 
Казахстана. В сопроводительных документах не была указана дата обратного вылета и список пассажиров. Эта первая 
попытка сорвалась.
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После этого в Австрию прилетели госсекретарь РК Канат САУДАБАЕВ и заместитель генерального прокурора 
Асхат ДАУЛБАЕВ, которые требовали от меня безвозмездно отдать все мои частные активы в Казахстане, в том числе 
телевидение, радио и газету – в обмен на закрытие сфабрикованного уголовного дела. Я не пошел на этот шантаж. И был 
сфабрикован запрос казахстанского Интерпола, по которому австрийское отделение Интерпола вынуждено было задержать 
меня, но только на 24 часа.

Почему такая паника? Все просто объясняется – в Нью-Йорке уже начался судебный процесс по делу Джеймса 
ГИФФЕНА о взятках руководству страны, и они боятся, что я могу выступить свидетелем на стороне обвинения. Как вы 
знаете, вскоре часть этих грязных денег должна поступить в благотворительный фонд в Казахстан.

Знаете ли Вы, чем именно аргументируют необходимость немедленной Вашей выдачи казахстанские  
власти? 

-  Президент  Назарбаев  на  днях  звонил  австрийскому  канцлеру  Гузенбауэру,  наивно  полагая,  что  в  Европе 
действуют те же порядки, что и у нас. Ему сложно поверить, что в Австрии действительно существует четкое разделение 
властей и царит верховенство закона. Реальная цель, почему им нужно добиться моей скорейшей выдачи, – это закрыть 
мне рот, потому что я слишком много знаю о коррупции в высших эшелонах власти Казахстана.

Вы сказали, что теперь потеряете все свои казахстанские активы. Не могли бы Вы уточнить, о каких  
активах идет речь и кто на них претендует? 

- Самые крупные потери – это сахарные заводы и банк. Но их отбирали только для того, чтобы оставить меня без 
источников доходов, чтобы продемонстрировать, как расправятся с любым инакомыслящим, кто не согласен с последними 
поправками в Конституцию о пожизненном президентстве. Более важный удар был нанесен по моим медийным активам – 
по «Каравану» и КТК. Кроме того, национализировано 34% акций в «Казтелерадио», договор на управление которыми был 
действителен  до  2009  года,  и  70%  в  компании  «Кателко».  Разумеется,  ни  о  каком  соблюдении  законов  и 
неприкосновенности частной собственности речи уже не идет.

Кто хозяева КТК и «Карвана»? 
Вы  сказали  в  своем  интервью  российской  «Независимой  газете»,  что  знаете  имена  будущих  

владельцев газеты и канала. Но разве все это можно сделать без Вашего согласия? Если да – то как? И в каком 
состоянии находится сейчас ситуация с этими СМИ – они еще Ваши или уже нет? 

- Марионеточные хозяева «Казахмыса», которые уже владеют газетой «Время» и телекомпанией «Ирбис», теперь 
будут владеть и моими медиаактивами. Просто потому, что эти люди находятся под покровительством главы государства. 
Это настоящее рейдерство и грабеж среди бела дня.

Если  смотреть  по  закону,  то  конечно,  без  согласия  акционера  передавать  его  акции  и  назначать  новых 
управляющих  невозможно.  Мои  активы  просто  украли.  А  на  КТК  и  в  «Караване»  теперь  работают  новые 
прикомандированные руководители – сотрудники Администрации президента.

Вы рекомендовали своим людям подписывать все, что от них будут требовать. Почему? Вы боитесь,  
что их будут пытать? 

- Мои люди после похищений и допросов попадали в реанимацию. Их здоровье для меня важнее, чем любые 
сфабрикованные  уголовные  дела.  Пусть  я  буду  главным  преступником,  если  министр  внутренних  дел  и  генеральный 
прокурор хотят этого – все мы знаем, чего стоят добытые в застенках признания. Люди платят за них страшную цену –  
своим здоровьем, а иногда и жизнью. 

Когда приезжал Канат Саудабаев, Вам предлагали пойти на мировую – на каких условиях? Только о СМИ  
был разговор? 

- Предлагали на простых условиях – отдать все и выставить своих охранников в качестве козлов отпущения. На 
них бы повесили все вымышленные преступления и засадили в тюрьму,  а с меня бы сняли обвинения. Разумеется, я 
отказался.  Одно дело – пожертвовать предприятием, другое дело жертвовать людьми. Для системы, как они там себя 
называют, это нормально. Для меня это исключено.

Разведен заочно
Вы сказали в том же интервью «НГ»,  что младшая дочь и старший сын оказались в заложниках в  

Казахстане… Это серьезное обвинение – Вы думаете, их будут как-то использовать против Вас? И что Вы 
тогда будете делать? 

- Я уже разведен, заочно, 6-го июня Медеуским районным судом под председательством судьи НУРАШЕВОЙ. Это 
высшее проявление цинизма казахстанской судебной системы: развести семью уже можно заочно, за один день. Президент 
Назарбаев разрушил мою личную жизнь, развел меня с женой, с которой мы прожили двадцать четыре года. У нас трое 
детей, двое внуков. Но я благодарен президенту, что в своем интернет-интервью он сказал, что это решение ему далось с 
трудом. Здесь он проявил действительно гуманные человеческие качества.

В настоящее время, несмотря на то что он уничтожил меня как политика, как частного бизнесмена, посягнул на 
мою  личную  жизнь,  я  все  равно  верю  и  буду  делать  все  от  меня  зависящее,  чтобы  Казахстан  получил  право 
председательствовать в ОБСЕ в 2009-м году. Так же, как я добивался перехода Федерации футбола Казахстана из Азии в 
европейскую семью футбола, в УЕФА. Я буду делать все для процветания моей страны, и у нас нет другого пути, чем идти к 
международным, европейским стандартам. 

Ну и ну!
По информации  «Интерфакс-Казахстан»,  отдел  организации  работы по  регистрации  актов гражданского  

состояния  Комитета  регистрационной  службы  Минюста  не  располагает  информацией  о  получении  Даригой  
Назарбаевой и Рахатом Алиевым свидетельства о расторжении брака. 

Как сообщила начальник этого отдела Зайда НУРАБАЕВА, «…могу сказать точно, что их бракоразводный процесс 
в любом случае будет проходить в суде: ведь у них есть несовершеннолетние дети. Судья выносит решение о расторжении 
брака, обычно через 10-15 дней оно вступает в законную силу, и после этого граждане обращаются к нам для регистрации 
развода  и  получения  соответствующего  документа».  Отвечая  на  вопрос,  могут  ли  супруги  развестись  заочно,  если 
находятся в разных государствах, Нурабаева пояснила: «Брак может быть расторгнут и на основании заявления одной 
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стороны.  Супруга  вполне  могла  подать  документы  на  развод  без  согласия  мужа.  Рассмотреть  их  могут  без  участия 
ответчика, в данном случае Рахата Алиева. Все решает суд».

Между  тем  Рахат  Алиев  в  интервью  СМИ  сообщил,  что  его  брак  с  Даригой  Назарбаевой  «принудительно 
расторгнут». При этом он утверждает, что в документах о разводе его подпись якобы подделана. 

Казахстан намерен достроить нефтепровод Атасу-Алашанькоу до 
побережья Каспия

18.06.2007. Сapital.trendaz.com

Казахстан намерен построить 700-км нефтепровод от Атасу (в центре страны) до побережья 
Каспийского моря, который станет частью действующего нефтепровода Атасу-Алашанькоу в 
Китай, заявил президент республики Нурсултан Назарбаев.
"Мы проложили нефтепровод в КНР, остается достроить 700 километров, чтобы довести его до Каспийского моря, 

и мы это сделаем", - сказал Н.Назарбаев, выступая на 17-м пленарном заседании совета иностранных инвесторов (СИИ) 
при президенте Казахстана в пятницу в Усть-Каменогорске (адмцентр Восточно-Казахстанской области).

Кроме  того,  он  сообщил,  что  правительства  Казахстана  и  КНР  в  настоящее  время  "серьезно  рассматривают 
возможность  строительства  прямой железнодорожной  магистрали из  Западного  Китая до  Каспийского  моря",  передает 
Интерфакс-Казахстан

Как  известно,  основной  темой  17-го  пленарного заседания СИИ является развитие транспортного  потенциала 
Казахстана в системе интеграционных процессов.

Трубопровод  Атасу-Алашанькоу  был построен  в  декабре  2005  года,  его  заполнение  технологической  нефтью 
общим объемом порядка 400 тыс. тонн началось с начала 2006 года и было закончено в мае 2006 года. 6 июля завершила 
работу государственная комиссия по приемке в эксплуатацию этого транснационального нефтепровода. Промышленные 
поставки сырья из Казахстана в Китай по нефтепроводу Атасу-Алашанькоу начались во второй половине июля 2006 года, и 
в том году по нему было транспортировано 2,161 млн тонн нефти. В январе-марте текущего года по нефтепроводу Атасу-
Алашанькоу было прокачано 1,1 млн тонн нефти.

Ранее президент российской "Транснефти" Семен Вайншток заявлял, что объем прокачки российской нефти в 
Китай по нефтепроводу Атасу-Алашанькоу в 2007 году составит 7 млн тонн. Российско-британская ТНК-ВР сообщала также, 
что  заключила  контракт  на  поставку  нефти  из  России  по  Атасу-Алашанькоу  с  января  2007  года.  "ЛУКОЙЛ"  также  не 
исключал возможности поставок по Атасу-Алашанькоу нефти, добытой в Казахстане.

Протяженность нефтепровода составляет 962,2 км, диаметр трубы – 813 мм, пропускная способность - 10 млн. 
тонн нефти в год на первом этапе с возможностью увеличения до 20 млн тонн в год на втором этапе.

Как заявлял ранее теперь уже бывший первый вице-президент нацкомпании "КазМунайГаз" Жаксыбек Кулекеев, 
нефтепровод может быть выведен на проектную мощность в 10 млн тонн годовой перекачки нефти в 2007 году.

Владельцем нефтепровода  является СП ТОО "Казахстанско-китайский трубопровод",  участниками которого  на 
равнодолевой  основе  выступают АО "КазТрансОйл" (нефтетранспортная "дочка"  национальной нефтегазовой  компании 
"КазМунайГаз") и Китайская национальная корпорация по разведке и разработке нефти и газа.

Предполагалось,  что  нефтепровод  Атасу-Алашанькоу  станет  второй  частью  межгосударственного 
нефтетранспортного проекта "Казахстан-Китай".

Весной 2003 года было завершено сооружение первой части указанного проекта - нефтепровода Атырау-Кенкияк, 
и планировалось, что нефтепровод Кенкияк-Кумколь протяженностью порядка 750 км и пропускной способностью около 20 
млн  тонн  нефти  в  год  станет  третьей,  последней,  частью  проекта  межгосударственного  нефтетранспортного  проекта 
"Казахстан-Китай", который обеспечит выход западноказахстанской нефти к границе с КНР 

Семей-палатинск?
19.06.2007. Немецкая волна

А.Вайскопф

Что касается названия города, то, как его не переименовывай, для большинства казахстанцев он 
так и останется Семипалатинском.
Депутаты Семипалатинского городского маслихата с готовностью поддержали инициативу президента Казахстана 

переименовать Семипалатинск в Семей. Уже через три дня после выступления Назарбаева, которое состоялось 16 июня 
перед активом города, в столицу Казахстана Астану направлены соответствующие документы.

Предложение  переименовать  Семипалатинск  в  Семей Нурсултан Назарбаев  обосновал весьма оригинальным 
способом.  Оказывается, город Семипалатинск устойчиво ассоциируется с  печально знаменитым ядерным полигоном, а 
потому является непривлекательным для отечественных и зарубежных инвесторов. При этом Назарбаев заметил, что ему и 
раньше поступали предложения от граждан города переименовать Семипалатинск, например, в Алаш (в честь названия 
известной казахской общественной организации времен начала XX века) или Абай (в память знаменитого казахского поэта). 
Однако,  подчеркнул  президент Казахстана,  он  лично  против того,  чтобы называть именами известных людей поселки, 
улицы и  города.  Стоит  заметить,  что  депутаты  Семипалатинского  маслихата,  а  вместе  с  ними,  судя  по  сообщениям 
казахстанских  провластных  СМИ,  аксакалы  и  общественные  организации,  чуть  ли  не  на  "ура"  приняли  предложение 
Назарбаева  и  пообещали президенту,  что  уже  в  ближайшее время  подготовят  все  необходимые для переименования 
города, который, кстати, назывался Семипалатинском ни много, ни мало – 289 лет. Как итог, уже во вторник на сессии 
городского маслихата депутат  Наталья Клименко отрапортовала, что документы по переименования Семипалатинска в 
Семей уже отправлены в Астану.
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Вместе  с  тем,  далеко  не  все  поддержали  инициативу  президента  страны.  По  словам  заслуженного  врача 
Казахстана Бахыт Туменовой, несколько десятков лет прожившей в Семипалатинске, она согласна с мнением коренных 
жителей города, которые недоумевают по поводу предложения Нурсултана Назарбаева.

- Семипалатинск – это историческое его название. Исторические названия надо сохранять. То есть первоначально 
это  был  город-крепость  Семипалатинск  и  надо  это  оставить.  Если  восстанавливают  историческую  справедливость, 
переименовывают города – тогда я тоже это понимаю. А здесь не было такой необходимости! Семей – это как привыкли 
говорить. Это все равно, что сегодня Санкт-Петербург, который часто называют Питером, через какое-то время взять и 
назвать Питером!

Более  того,  заметила  в  интервью  "Немецкой  Волне"  Бахыт  Туменова,  Назарбаев  не  смог  представить 
семипалатинцам  какого-либо  экономического  обоснования  весьма  дорогостоящего  мероприятия  по  переименованию 
города. Его предложение обусловлено скорее эмоциями, нежели соображениями прагматического характера:

- Лучше отдайте эти расходы на дороги, на эти тротуары. Я даже не хочу винить бедных этих акимов и всех тем, 
кому был дан приказ заасфальтировать эту улицу, по которой ехал президент. То есть – потемкинские деревни! Да, когда ж 
мы от этого отойдем?! Это же смешно! И в принципе вот это все вызывает негативизм у народа к тому же президенту, ради 
которого стараются все эти акиматы, чтобы все это создать!

В  конце  концов,  отметила  заслуженный  врач  Казахстана,  весьма  наивно  полагать,  что  отечественные  и 
иностранные инвесторы в одночасье забудут о существовании в близи города закрытого в начале 90-ых годов ядерного 
полигона. Вместо того, чтобы переименовывать Семипалатинск в Семей, заметила Бахыт Туменова, лучше бы президент 
Назарбаев  восстановил  историческую  справедливость,  воссоздав  Семипалатинскую  область.  Вот  этого  действительно 
ожидали все семипалатинцы без исключения, подчеркнула врач Туменова. Что касается названия города, то, как его не 
переименовывай, для большинства казахстанцев он так и останется Семипалатинском.

Дарига Назарбаева как датчик «гендерной чувствительности» «Нур-Отана»
25.06.2007. Новая Газета - Казахстан

Аркадий Дубнов

Мало где найдутся такие простофили, которые могли бы усомниться в победе «Нур-Отана» на 
выборах 18 августа
Последнее  интервью,  которое  дала  Дарига  Назарбаева  практически  своему  агентству  Kazakhstan  Today,  - 

чрезвычайно  интересный  человеческий  документ.  Авторский  стиль  выдают  не  столько  ответы,  сколько  вопросы... 
Попробуйте  задать  интервьюируемому  под  диктофон  длиннющий  вопрос,  который  в  последней  своей  части  был  бы 
сформулирован  так:  «...о  порядке  введения  в  действие  изменений  в  Конституцию  страны  в  части  новых  полномочий 
парламента». Придется долго тренироваться, чтобы без запинки произнести такое...

Или другой вопрос, который хорошо задавать для поднятия настроения в утренней телепередаче в пасмурный 
осенний день,  когда не хочется даже из  дома выходить:  «Мы видим,  как  динамично идет процесс укрупнения партий, 
формируются новые объединения и альянсы...». Когда-то такие тексты хорошо писались для «Пионерской зорьки».

Такого  же  духоподъемного  свойства  и  ответы  типа  «политическая  реформа...  -  это  наше  общее  большое 
достижение,  за  которой  всех  нас  ждет  большая  работа».  И  буквально  в  следующем  абзаце  снова:  «это  серьезное 
продвижение нашего общества, важная веха, за которой предстоит огромная работа».

Не  менее  впечатляющими  выглядят  рассуждения  Д.  Н.  Назарбаевой  о  «бесценном  политическом  и 
организационном  опыте,  приобретенном  партией  «Нур-Отан»  во  время  президентской  кампании  2005  года»,  который 
«создает хорошую основу для победы нашей партии на предстоящих парламентских выборах...». Если не ошибаюсь, это та 
самая кампания, которая закончилась настолько оглушительной победой Н.А. Назарбаева с 91 процентом голосов, что ее 
эхо  еще  долго  отдавалось  по  всему  миру,  где  не  переставали  удивляться  этим  ошеломительным  цифрам. 
Ошеломительным настолько,  что смутили даже повидавших многое  самых циничных российских  политтехнологов.  Про 
казахстанских я уже не говорю, лично наблюдал тогда в Алма-Ате, как они отводили от смущения глаза...

Разумеется,  мало  где  найдутся  такие  простофили,  которые  могли  бы  усомниться  в  победе  «Нур-Отана»  на 
выборах 18 августа. Но стоило ли уже сейчас оповещать мир, что эта победа будет выкована с применением того же 
«организационного опыта», что был получен в декабре 2005го?

Впрочем, это совсем необязательно воспринимать в качестве свидетельства политического цинизма. Если учесть 
замечание Дариги Нурсултановны о том,  что «политический вес «Нур-Отана» неуклонно растет» и «сегодня авторитет 
партии - это авторитет нашего лидера», то почему число голосов, поданных за эту партию на парламентских выборах, 
должно  быть  меньше  91  процента,  «полученного»  ее  лидером на  президентских  выборах?  Тогда  можно  объяснить  и 
удивительнейшую  задачу,  поставленную  Даригой  Нурсултановной  перед  партией:  оказывается,  та  самая  «большая 
работа», о которой шла речь выше, заключается в том, чтобы «доказать прежде всего казахстанцам (и действительно, 
остальным, скажем, в Туркмении, незачем, там и так поверят. - А.Д.), что она (партия) соответствует масштабу лидера 
партии...».  Это называется «приехали», нет важнее у партии задач...  А с другой стороны,  почему бы нет - говорил же 
классик: мы говорим партия, подразумеваем - кто?.. Тото же! Ну это в совке было.

Ознакомление с интервью Д.Н.  Назарбаевой обнадеживает и во многих других отношениях.  Мне здесь очень 
хочется  выражаться  так,  как  это  умеют  делать  доктора  политических  наук,  скажем,  когда  они  рассуждают  «о  таком 
электоральном  ресурсе,  как  казахстанские  женщины».  Но,  каюсь,  у  меня  не  получается.  Видимо,  это  свидетельство 
мужского шовинизма,  который видит в  женщине много самых разных ресурсов,  кроме того самого,  «электорального»... 
Поэтому  не  стану  обсуждать  проблему  «гендерной  чувствительности»  «Нур-Отана»,  о  которой  рассуждает  Д.  Н. 
Назарбаева. Замечу только одно, партия с таким ярким мужским именем, созвучным имени ее лидера, не может отставать 
от него в проявлении этой самой «чувствительности». А посему не испытываю никаких сомнений, что «Нур-Отан», как и ее 
лидер, и в этом отношении окажется на высоте!
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Что  же  касается  последней  части  интервью  Дариги  Нурсултановны  Назарбаевой,  то  вспоминая,  скажем, 
«непростую» (а  у  кого она бывает простой?)  историю собственного развода многолетней давности и отдавая должное 
нынешним драматическим обстоятельствам личной жизни Дарига Нурсултановна, не буду комментировать сказанное ею. 
Могу  только  искренне  посочувствовать  человеку,  который  сетует  на  «практически  исключение  для  себя  возможности 
частной жизни». Тем не менее замечу, что это в любом случае всегда следствие собственного выбора. Хорошо известны 
ситуации, когда о личной жизни отпрысков великих мира сего (даже на нашем родном постсоветском пространстве) мы не 
знаем ровным счетом ничего. Примеры называть не буду, они есть даже в Туркмении, не говоря уже о России...

Что до меня лично, то я бы с гораздо большим пиететом отнесся к «выстраданному и осознанному выбору», каким 
оказался для Дариги Нурсултановны развод, если бы он произошел раньше, чем ее супруг стал обвиняемым в уголовных 
преступлениях и оказавшимся в бегах. А что если самый справедливый в мире казахстанский суд признает его, супруга (имя 
его, как это в интервью стыдливо делает сама г-жа Назарбаева, не употребляю. - А. Д.), невиновным?

Да ничего!
И в этом случае история и Семья оправдают Даригу Нурсултановну. Потому что она сумела остаться в Большой 

политике и в  «Нурбанке»,  где жаждет испиться ее опыта «современная молодежь -  новое поколение,  не отягощенное 
историческим грузом прошлого, не всегда позитивного». Как раз про это, последнее, Д. Н. сумеет многое теперь рассказать.

Сага о Кашагане
25.06.2007. Эксклюзив (Казахстан)

Ярослав Разумов

Сначала две информации, из разных источников и стран, на первый взгляд не связанных 
напрямую друг с другом, хотя и близких по тематике.
Первое. В конце ноября прошлого года авторитетнейшая газета Financial Times со ссылкой на международные 

компании, готовящиеся к разработке месторождения Кашаган сообщила, что пик добычи нефти на нем будет достигнут "к 
концу  следующей  декады",  то  есть,  очевидно,  второго  десятилетия  этого  века  (цитата  по  публикации  в  журнале 
"Эксклюзив",  ?  1,  2007).  И,  в  общем,  такой  срок  вполне  логичен,  исходя  из  сегодня  озвучиваемого  времени  начала 
промышленной  эксплуатации  Кашагана  -  2009  года.  То  есть,  через  десять  лет  или  даже  больше,  отсчитывая  от  дня 
сегодняшнего. Особенно, если это время опять не перенесут.

Втрое. Аккурат накануне Наурыза, 21 марта, в Москве состоялась расширенная коллегия Министерства финансов 
Российской  Федерации.  На  ней  глава  Минфина  Алексей  Кудрин  заявил:  его  ведомство  прогнозирует  падение 
среднегодовых цен на нефть марки Urals до 30 долларов за один баррель после 2010 года. По его мнению,  эта цена 
является в обозначенный период времени "наиболее вероятной", а нынешний ценовой уровень - видимо, пределен.

Гадание о рынке
Неизвестно, кто готовил прогнозы, озвученные министром, но в экспертно-аналитическом пространстве России 

такие  взгляды если  не  доминируют,  то  представлены довольно  широко.  Например,  еще прошлой осенью и,  кстати,  в 
Алматы,  на  конференции  "Стратегическое  партнерство  Казахстана  и  России:  современное  состояние  и  перспективы 
развития" озвучил эту проблему известный политолог, председатель президиума Совета по внешней и оборонной политике 
России  Сергей  Караганов.  Обрисовав  широкую  картину  будущности  мирового  энергетического  рынка,  эксперт 
спрогнозировал  серьезное  и  долговременное  снижение  цен  на  нефть.  Причина  -  очень  серьезные  инвестиции  в 
наращивание  ее  добычи  в  самых  разных регионах  мира  и,  как  результат,  увеличение  предложения  на  рынке.  Стоит, 
пожалуй, вспомнить здесь и очень серьезное внимание к энергосберегающим технологиям и альтернативным источникам 
энергии, уделяемое в крупнейших странах-потребителях нефти.

Эти два фактора действительно могут "развернуть" рынок. Хотя, наверное, не вдруг, не сразу, но, во-первых, какая 
разница для стран, с очень сильно зависимой от экспорта энергоносителей экономикой? Произойдет ли падение цен в 
течение года или двух-трех лет? Если экономику не смогли диверсифицировать и сделать менее зависимой от этого за 
пятнадцать лет, то что изменит столь короткий срок! Несколько цинично прозвучит, но, может и менее болезненно было бы, 
если бы скорее: И, во-вторых, а почему бы и нет? Почему бы ценам на рынке не пойти вниз вдруг и быстро? Бывало и 
такое.

Вспомним кризисы на мировом рынке нефти в начале 1970-х, середине 1980-х, в самом конце 1990-х. Первый из 
них дико напугал Запад, второй стал первопричиной развала Советского Союза (а у него, при всех системообразующих 
пороках, запас прочности был поболее, чем у всех его наследников). Третий, продлись он чуть подольше, не исключено, что 
самих этих наследников бы просто отправил в историческое небытие.

Но  вернемся  собственно  к  прогнозам цены на  нефть.  Конечно,  в  них  часто  бывает  много  политики,  попыток 
манипуляций в тех или иных целях (хотя, для российских чиновников и экспертов, если бы они руководствовались именно 
соображениями  манипуляций,  вроде  бы,  практичнее  было  бы  не  озвучивать  пессимистические  прогнозы,  чтобы  не 
раскачивать  тем  самым  ценовую  "лодку").  Справедливости  ради  необходимо  заметить  и  то,  что  немалое  количество 
экспертов  придерживается  совершенно  противоположных  взглядов,  предсказывая  ценам  дальнейший  рост.  Возьмем 
политически нейтральную сторону, не российского и не американского эксперта. Известнейший французский специалист, 
профессор Французского института нефти Пьер-Рене Боки,  в недавнем интервью автору этих строк высказал даже не 
предположение, а, казалось, уверенность, что цены на нефть будут только расти:

- Если они и снизятся, то лишь временно. Цены могут дойти до 50 долларов за баррель, и даже до 40, но лишь на 
два-три года. Потом, когда мировое экономическое производство вновь достигнет очередного пика, цены опять возобновят 
рост, дойдя, возможно, до 100 долларов за баррель.

Другие эксперты, разделяющие эту позицию, связывают, как известно, дальнейший рост цен на энергоносители с 
их возможным дефицитом в связи с истощением запасов. Но, о каких бы аргументах не шла речь, какого-то баланса между 
двумя  полярными  прогнозами  -  пойдут  цены на  нефть  в  будущем  серьезно  и  надолго  вниз  или  вверх  -  говорить  не 
приходится. Возможно все: Даже дикий, до ста и более долларов за баррель в случае войны США и Ирана, но такого 
"счастья" - не дай Бог!
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"Во всей вселенной пахнет нефтью"
Теперь  вернемся  к  Кашагану.  На  этот  раз  -  дай  Бог,  чтобы сбылись  прогнозы "ценовых"  оптимистов  (только 

умеренных - ста долларов по любому не надо!);  если будет так,  то опасаться нечего. Но будем исходить из худшего -  
представим, что правы г-да Кудрин, Караганов. Что тогда?

Очевидно, что планируемый (или, может быть, правильнее все же писать "декларируемый") срок "раскачки" этого 
месторождения придется именно на период снижения цен на нефть.

Здесь  впору  обратить  внимание  уже  не  на  российское  или  европейское,  а  на  отечественное  экспертное 
сообщество. Казалось бы, где, как ни у нас, самым подробным образом изучать эту проблему! Ведь немного найдется стран 
с таким уровнем зависимости от экспорта нефти, как Казахстан. О том, что цены могут рано или поздно упасть, говорят 
многие,  но  -  где  расчеты,  аргументы? Нам известны только  выступления  на  этот  счет  известного  экономиста  Булата 
Хусаинова. Есть еще несколько публикаций в сборниках некоторых казахстанских институтов, но они явно компилятивного 
характера; с оригинальными исследованиями явная проблема. Вот пример того, что наше экспертное сообщество в целом 
продолжает  оставаться  периферийным  по  отношению  к  мировым  аналитическим  центрам  (подчеркну  -  в  целом,  при 
наличии ряда ярких специалистов). Вспоминаю такую же ситуацию в 1998 году - во всем мире уже упали цены на сырье, а у 
нас это до последнего никто не комментировал: Кроме политических пиарщиков.

Вообще, сопоставляя уровень, глубину и объемы освещения нефтяной проблематики в мире и у нас, в качестве 
образа для сравнения взгляда с "наших берегов"  вспоминается такой момент из  известной повести Виктора Пелевина 
"Поколение  "П":  "Самое  глубокое  откровение,  которое  когда-либо  посещало человека  под  влиянием наркотиков,  было 
вызвано критической дозой эфира. Получатель нашел силы записать его. Запись выглядела так: "Во всей вселенной пахнет 
нефтью".

Не будут отвлечением от темы несколько цитат из работ отечественных экспертов. Например, в одной из них, 
изданной по материалам очередной международной конференции, о Каспийском регионе говорится как о "потенциальном 
источнике (внимание! -  Я.Р.)  крупнейших в мире запасов еще не добытых энергоресурсов"!  Чем ни приведенная выше 
пелевинская цитата? ("Сотрудничество стран Центральной Азии и США по обеспечению безопасности в регионе", Алматы, 
2005). Нередко в одной и той же экспертной работе можно найти прямо противоречащие друг другу оценки. Например, в 
изданной в 2002 году книге "Нефтегазовые ресурсы Казахстана в системе мировых и региональных отношений" уже во 
введении говорится, что "по запасам нефти и газа Казахстан находится в первой десятке нефтедобывающих стран мира", а 
всего  через  два  листа  приводится  перечень  десяти  стран-лидеров  по  этим  запасам,  и  Казахстана  среди  них  нет!  В 
вышедшей в Алматы в 2005 году работе "Казахстан за годы независимости" отмечено, что, "согласно самым последним 
оценкам (их источник, как ни странно, не указан - Я.Р.), общие запасы нефти и газа в Казахстане составляют 23 млрд. тонн, 
из  них  около  13  млрд.  тонн  сосредоточено  на  Каспийском  шельфе".  Интересно,  что  в  изданной  и  презентованной 
одновременно с названной работой другой книге - "Стратегия экономических реформ Республики Казахстан", приводятся 
совсем иные цифры - 4,6 млрд. тонн нефти!

Что  уж  на  этом фоне  разнобоя  в  определении состояния  важнейшего,  без  всякого  преувеличения,  жизненно 
важного для страны, вопроса, удивляться другим оценкам, типа прозвучавшего в свое время в журнале "Саясат" мнения, 
что "добровольная" отставка Ельцина была вызвана тем, что он "не смог отстоять интересы своей страны на Каспии". 
Видимо, исходя из логики той статьи, ее автор имел в виду, что Москва проиграла другим прикаспийским странам дележ 
сказочных, фантастических по объемам нефтяных богатств Каспия, и проигрыш этот настолько исторически фатален для 
России, что даже Ельцин вынужден был сделать себе политическое харакири! Впрочем, в то время, когда журнал "Саясат" 
публиковал это экспертное мнение, очень многие считали, что добыча нефти на Кашагане действительно начнется скоро, с 
года на год, и будет очень значительной по объемам. Противоположное мнение не приветствовалось; например, автор этих 
строк за высказанное сомнение стал неофициально персоной "нон грата" для некоторых бизнес-структур, работающих в 
нефтяной сфере.

Справедливости ради надо сказать, что не только экспертное сообщество было поражено миражом "нефтяного 
Клондайка" на шельфе Каспия. "Тон задавали" в этом отечественные "оффишелз". Еще в ходе официального визита в США 
в  ноябре  1997  года  казахстанской  делегации,  когда  впервые  обсуждались  условия  участия  американских  компаний  в 
разработке ресурсов каспийского шельфа, присутствовавшие там наблюдатели отмечали ту легкость, с которой отдельные 
наши официальные лица называли просто гигантские объемы запасов нефти и столь же неимоверные прибыли от  ее 
добычи. Это еще до того, как начались собственно нефтеразведочные работы! Видимо, тогда и была заложена традиция 
скорого ожидания отдачи от "каспийского нефтяного Эльдорадо", получившая впоследствии большую "путевку в жизнь". Вот 
лишь один пример: Нурлан Балгимбаев, в ту пору президент ННК "Казахойл", в 1997 году говорил, что "к 2003 мощностей 
существующих экспортных нефтепроводов и КТК станет недостаточно. :Объем ежегодной добычи к тому времени может 
достичь  100  миллионов  тонн:  А  еще через  5  -  10  лет  ожидается  достижение  пика  добычи в  республике  -  более  170 
миллионов тонн нефти в год" ("Панорама", ? 24, 1997). Через несколько лет он оценивал возможности нефтедобычи в 
стране в период между 2010 и 2015 годами в 200 млн. тонн. И подобные прогнозы делали тогда многие.

Вал этого, как оказалось, неосторожного оптимизма в итоге оформился в "самонесбывающееся пророчество".
"Кашаган - наше все!"
С  известной  долей  публицистического  преувеличения,  можно  сказать,  что  "Кашаган  -  это  наше  все!". 

Преувеличение не будет слишком большим. Определяющая роль нефтяного сектора в экономике страны известна даже 
школьникам; как и то, что никаких серьезных открытий нефтегазовых ресурсов на суше в последние десятилетия сделано 
не было, а большинство эксплуатируемых месторождений - старые, во многом уже выработанные. То есть, ресурсная база 
главной  отрасли  нашей  экономики,  прямо  сказать,  не  слишком  хороша.  Новые  технологии  повышения  нефтеотдачи, 
доразведка старых месторождений, и даже развитие таких проектов, как Тенгизский и Карачаганакский, все это хорошо, но 
принципиально  ситуацию не  меняет.  Тем более  что  предполагаемые  сроки  пиковой  добычи  на  всех  них  разнятся  по 
времени.

А ведь нефтяной сектор это локомотив нашей экономики,  что отражено в  основных программных документах 
развития страны. На этом фоне шельфовые ресурсы смотрятся действительно как спасение, как большой шанс на светлое 
будущее. А Кашаган среди них выглядит самой большой и яркой жемчужиной. Особенно в самые последние годы, когда 
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"сияние" некоторых других, в частности, Тюб-Карагана, заметно потускнело после неудачных нефтеразведочных работ. 
Поэтому бесконечные откладывания начала разработки Кашагана, масштабной добычи нефти на нем - проблема весьма 
серьезная. При определенных неблагоприятных обстоятельствах она может повлиять на экономику страны в целом. Как? 
Представим, что цены на нефть на мировом рынке все же пошли вниз.  В результате резко снижается рентабельность 
многих старых казахстанских месторождений, снижаются доходы от нефтяного экспорта в целом. И можно было бы как-то 
компенсировать их за счет увеличения продажи нефти; пусть по более дешевым ценам, но зато в больших объемах (не 
лучшая  схема,  но  при  определенных  обстоятельствах  -  единственно  возможная).  А  где  взять  эти  объемы,  как  не  на 
шельфе? Но для этого же надо наконец-то начать добывать ее.

"Бурите, Шура, бурите!"
Нельзя  не  коснутся  вопроса  причин  череды  откладываний  начала  промышленной  разработки  Кашагана. 

Объяснения  этому  даются,  и  оригинальностью  они  не  отличаются.  Заинтересованные  лица  говорят  об  уникальной 
сложности  месторождения:  малые  глубины  воды,  зато  большие  -  залегания  нефтеносных  пластов;  очень  высокое 
содержание серы; высокое давление; ледовая обстановка зимой; широкий набор экологических вопросов: Плюс - плохо 
развитая  инфраструктура  вокруг.  Все  эти  факторы  объективны,  и  большое  внимание  к  ним  разработчиков  Кашагана 
заслуживает только уважения со стороны казахстанцев. Но:

В наборе этих факторов, постоянно озвучиваемых в ответ на вопросы о затяжках с началом работ, нет ничего 
нового.  Вспоминается,  как  еще  год  назад  нефтедобывающая  компания,  одна  из  участниц  кашаганского  консорциума, 
организовала поездку большой группы казахстанских журналистов в  США – в  район,  где компания много лет  успешно 
добывает нефть. В условиях, во многом похожих на те, что существуют на Северном Каспии. Это и было целью поездки: 
продемонстрировать, что современная нефтедобывающая индустрия способна успешно решать очень сложные задачи. 
Конечно, говорили тогда журналистам, нет в мире двух одинаковых месторождений, у каждого своя специфика, но опыт в 
целом накоплен большой. И его можно применять на Кашагане.

Приведем  взгляд  с  "другого  берега"  -  российского  эксперта.  Он  отличается  от  приведенного  выше  по 
"заряженности": если у американцев тогда преобладал свойственный им вообще оптимизм на счет сроков и возможности 
разработки шельфовых ресурсов, то у россиянина - сдержанный пессимизм. Но главное не это, а то, что, по сути, говорится 
об одном и том же. И так, еще шесть лет назад известный московский политолог Юрий Бялый в интервью автору этих строк 
заметил:

- Предвижу с нефтью Восточного Кашагана, даже если ее действительно много, целый ряд чисто технических 
трудностей.  Это,  с  одной  стороны,  очень  неудобные  условия  штормящего  каспийского  мелководья,  требующие  для 
налаживания добычи значительных инфраструктурных затрат, в том числе на гарантии от экологических катастроф. Если 
такая нефть попадет в море - гибелью тюленей дело не обойдется. Это, с другой стороны, достаточно тяжелые пластовые 
условия  (высокие  температуры  и  давления),  что  потребует  дополнительных  усилий  и  расходов  на  сооружение  и 
безаварийную эксплуатацию скважин: Это, наконец, сам состав нефти - высокосернистой и, судя по всему, как и на Тенгизе, 
с  большим содержанием меркаптанов.  Такую нефть  нельзя без  специальной  переработки  на  месте  добычи качать  по 
трубопроводам. И, значит, встает проблема демеркаптации перед трубопроводным транзитом (а это затраты на огромные 
установки, при больших объемах добычи - буквально заводы).

То есть, очень непростой характер Кашагана был ясен специалистам изначально. И это не отбивало у компаний, 
входящих в консорциум,  ни желания работать на нем,  ни бороться за право быть оператором проекта.  Наверное,  это 
отчасти и стало причиной всех тех ожиданий от Кашагана, как теперь выясняется, явно завышенных, по крайней мере, в 
части сроков, которые озвучивали наши официальные лица и эксперты. Но во второй половине 2002 года консорциум 
обратился  в  Правительство  Республики  с  просьбой  перенести  на  два  года  промышленную  эксплуатацию  на 
месторождении. И так это и длится до сих пор. Вроде, работы по обустройству в Кашагане не прекращаются, а нефти все 
нет. Помните, как Паниковский и Балаганов пилили гири в поисках спрятанного золота? Чем-то похоже. "Бурите, Шура, 
бурите!".

В чем же причина этих неимоверно долгих "раскачек"? Единственное, на наш взгляд, логичное объяснение состоит 
в том, что трудности оказались слишком большими. Собственно, к этому и сводятся комментарии заинтересованных лиц. 
Но, рискуя получить упреки в дилетантизме, не могу не задаться вопросом: неужели объединенного научного, экспертного 
потенциала  крупнейших  в  мире  нефтедобывающих  компаний  оказалось  недостаточно,  чтобы  просчитать  эти  риски  и 
проблемы раньше? Хорошо,  пусть  не  за  год,  но  не  пять  же  лет  их  просчитывать  и  искать  решения!  Ведь  -  еще раз 
подчеркнем - работают на Кашагане гранды мирового нефтяного бизнеса!

Или  же  это  месторождение  оказалось  настолько  сложным  для  разработки,  что  всего  имеющегося  опыта 
недостает? Но тогда логичен следующий вопрос: а можно ли его вообще разрабатывать при нынешнем уровне технологий, 
и какой будет себестоимость добытой на нем нефти? И не в несогласованности ли позиций компаний-участниц консорциума 
по вопросу необходимых инвестиций, видимо, заметно больших, чем ожидалось, главная проблема? Но если это так, то это 
- проблема степени заинтересованности в разработке Кашагана.

Вот теперь время вернуться к  информации,  с  которой начата эта статья – с  прогнозов российского Минфина 
насчет падения цен на нефть после 2010 года. Именно в этот период нам сейчас обещают начало масштабной разработки 
Кашагана.  А  если  российские  прогнозы  сбудутся?  Потечет  ли  тогда  кашаганская  нефть,  при  ее  явно  высокой 
себестоимости, на "белый свет", если даже длительный период сверхвысоких цен не привел пока ни к чему, кроме всё 
новых сроков переноса?

Чтобы  избежать  упреков  в  журналистском  "верхоглядстве",  приведем  аргумент  справедливости  заданного 
вопроса. В октябре 1999 года, на конференции КИОГЕ-99, Девид Варни, Исполняющий директор "Бритиш Газ", по поводу 
работ на шельфе заметил:

-  Из-за стоимости транспортировки на мировые рынки общая стоимость нефти из Средней Азии всегда будет 
очень высокой. При низких ценах, которые могут появиться вновь, инвестиции в этом регионе будут не привлекательны... 

Обратим внимание: эксперт говорит лишь об одном аспекте себестоимости - транспортном. Один только он при 
неблагоприятной ценовой конъюнктуре уже является большой проблемой. А ведь есть еще, как минимум, и себестоимость 
добычи.
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Вероятно, что компании, входящие в консорциум, всего этого не учитывать не могут. Тогда почему же ситуация 
развивается так вяло? Вроде бы, надо либо интенсифицировать реализацию проекта, либо оставить его. На этот вопрос 
заинтересованные лица отвечают примерно так: такие большие контракты, как кашаганский, рассчитаны на много лет, и 
конъюнктурные колебания цены они могут игнорировать. Наверное,  так  оно и есть.  Хотя, вроде бы,  не могут  же даже 
крупные компании много лет инвестировать в проект,  который не приносит отдачи сегодня и вряд ли принесет завтра. 
Может быть, послезавтра:

Или все-таки  что-то приносит? Процитирую еще раз  интервью шестилетней  давности российского политолога 
Бялого:

-  Обнаружение  нефти  на  Восточном  Кашагане  -  разумеется,  событие  очень  крупное.  Однако  хотелось  бы 
предостеречь руководство и народ республики от преждевременной и необоснованной эйфории. :Нельзя сбрасывать со 
счетов  прежде  всего  риск  так  называемого  "коммерческого  блефа",  когда  активно  поступающие  в  прессу  радужные 
прогнозы по открытым месторождениям резко увеличивают курс акций входящих в соответствующий консорциум компаний, 
тем  самым  принося  владельцам  огромные  прибыли.  Вспомним,  именно  это  и  происходило  в  отношении  многих 
нефтеносных структур на шельфе Азербайджана (например, Карабах). Но окончилось достаточно скромно и огорчительно.

География и политика
Но допустим, что мировой энергетический рынок сохранит в ближайшее десятилетие динамику последних лет и 

ценовых  рисков  для  проекта  по  разработке  Кашагана  не  возникнет.  Есть  и  политические.  И  много.  Например,  если 
динамичный американский президент все же решит применить силу против Ирана, в той или иной форме и мере. Тегеран 
вполне способен дать ответ через проблемы для американских интересов на Каспии. Да, на Кашагане работают не только 
американские  компании,  но  в  случае  масштабного  силового  противостояния  будет  ли  с  этим считаться  Иран?  Вопрос 
открыт.

Другой,  и  более  серьезный,  момент.  Насколько  можно  понять  сегодня,  кашаганскую  нефть  предполагается 
доставлять на мировой рынок по системе нефтепровода Баку-Джейхан. Во всяком случае, так заявил автору сотрудник 
европейской компании,  входящей в  консорциум и  отвечающей в  нем за стратегию транспортировки.  Оглядимся вокруг 
нефтепровода Баку-Джейхан - рядом тот же Иран с известным отношением к этому проекту и к его главному лоббисту - 
Соединенным Штатам. Но главное, рядом, практически там же, где нефтепровод, турецкий Курдистан. Через два, три, пусть 
четыре года, но американцы уйдут из Ирака, и курдская проблема неизбежно актуализируется во всем регионе *. А это 
отнюдь не мирная проблема, и сроки - очень близки к заявленному времени начала промышленной разработки Кашагана.

*  -  данная  статья  была  написана  еще  до  последнего,  апрельского,  резкого  обострения  курдско-турецких  
противоречий. Которые лишь подтверждают серьезность этой проблемы. 

Дарига осталась не у дел?
06.07.2007. Республика (Казахстан)

Ирина Сергеева

Партия «Нур Отан» сформировала свой список кандидатов в депутаты и провела кадровые 
перестановки
В одном из самых главных зданий официальной Астаны – Дворце мира и согласия – прошел XI внеочередной 

съезд партии «Нур Отан». Полный зал делегатов, оркестр, студенты в «фирменных» майках и бейсболках «Нур Отана» – 
традиционный  антураж  всех  «тусовок»  главной  партии  страны.  На  этот  раз  расширили  «пресс-участие»:  порядка  200 
журналистов были приглашены из регионов. 

Главная  интрига  съезда  заключалась  не  в  новой  программе  партии  и  не  в  списке  кандидатов  в  депутаты 
Мажилиса. Всех интересовала судьба Дариги НАЗАРБАЕВОЙ. 

Свято место пусто не бывает
То, что «что-то не так», было ясно сразу. Дарига Нурсултановна хоть и являлась до среды, 4 июля, заместителем 

председателя  партии,  сидела  не  в  президиуме,  а  в  общих  рядах  –  в  компании Александра  ПАВЛОВА.  Оказалось,  не 
случайно: и Назарбаева, и Павлов лишились своих должностей в партии. На их места назначены Кайрат КЕЛИМБЕТОВ, 
вступивший в «Нур Отан» несколько дней назад, и Сергей ГРОМОВ – руководитель аппарата партии.

Не нашлось места Дариге Назарбаевой и в партийном списке «Нур Отана», включающем 127 человек. В их числе: 
вице-премьер  –  министр  экономики  и  бюджетного  планирования  Аслан  МУСИН,  министры юстиции  Загипа  БАЛИЕВА, 
культуры и информации Ермухамет ЕРТЫСБАЕВ, труда и социальной защиты населения Гульжана КАРАГУСОВА, аким 
Восточно-Казахстанской  области  Жанибек  КАРИБЖАНОВ,  председатель  Национального  космического  агентства  Талгат 
МУСАБАЕВ, первый заместитель председателя «Нур Отан» Бахытжан ЖУМАГУЛОВ. 

Пока  что  единственная  «партийная  должность»,  сохранившаяся  за  Даригой  Назарбаевой,  –  членство  в 
политсовете партии. Но, возможно, и это ненадолго: президент вывел из политсовета всех людей, связанных с экс-супругом 
своей дочери. Так, за пределы этой структуры выведены академик Мухтар АЛИЕВ – отец, бывший вице-министр юстиции 
Серик НУГМАНОВ, издатель Андрей ШУХОВ. 

Новыми  членами  политсовета  стали  спикер  Сената  Касым-Жомарт  ТОКАЕВ,  руководитель  Администрации 
президента  Адильбек  ДЖАКСЫБЕКОВ,  глава  фонда  «Казына»  Кайрат  КЕЛИМБЕТОВ,  аким  Астаны  Аскар  МАМИН, 
руководитель управления делами президента Булат УТЕМУРАТОВ, аким Южно-Казахстанской области Умирзак ШУКЕЕВ. 

Партия – наш рулевой? 
Поставлена точка и в вопросах председательства в партии. Если все эти годы участие президента в партийных 

мероприятиях  вызывало  вопросы  (ведь  президент  не  имел  права  находиться  в  партрядах),  то  теперь  все  споры 
прекращены.  Нурсултан  Назарбаев  воспользовался  своим очередным конституционным  правом и  стал  председателем 
«Нур Отана». Тут же, совместив в себе сразу две должности – президента и партийного руководителя, он дал очередные 
установки «Нур Отану» для изменения программы и работы в ходе предвыборной кампании. 
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Главный ориентир – «создание экономически процветающей страны с прочными социальными гарантиями для 
каждого гражданина». Основные же показатели этого ориентира, по словам президента, таковы. ВВП на душу населения 
предполагается увеличить до $13 тысяч, обеспечить на базе этого рост среднемесячных доходов населения как минимум в 
два раза, увеличить средний размер пенсии в 2,5 раза, повысить не менее чем в два раза должностной оклад врачей, 
учителей и других работников бюджетной сферы, повысить размер пособия по уходу за ребенком до одного года не менее 
чем в 2,5 раза, построить не менее 200 детских садов, 250 школ и 50 профессионально-технических учебных заведений, 
150 многопрофильных больниц и поликлиник, ввести не менее 50 млн квадратных метров жилья, что позволит обеспечить 
жильем более 2,5 млн наших граждан. 

Кроме того, ежегодно будет создаваться не менее 100 тысяч рабочих мест, будут открыты региональные центры 
реабилитации инвалидов,  соответствующие  международным стандартам,  обеспечены чистой  водой,  связью,  хорошими 
дорогами аулы и села страны. 

Ну и так далее.
Чистота – залог легитимности
Естественно, что в числе главных вопросов были предстоящие выборы буквально «со всех сторон». Основная 

нить – честность, прозрачность, открытость. Президент, и выступая на съезде, и позднее – на пресс-конференции, заверял, 
что со своей стороны, как глава государства, приложит все усилия для обеспечения чистоты выборов. По его убеждению, 
всем партиям представлены равные шансы и равные возможности, все партии свободны и могут смело «идти в народ» и 
агитировать за свою платформу. В том числе и оппозиционные силы.

- Шансы даются всем равные, – заявил он, отвечая на вопрос о шансах оппозиции на предстоящих выборах. – Как 
воспользоваться этими шансами – это забота каждой политической партии. Я заявил, что, как президент, глава государства, 
гарант  Конституции,  буду  следить  за  тем,  чтобы  выборы  были  честные,  добросовестные,  и  все  имели  одинаковые 
возможности. Пусть стараются. 

Но  при  этом президент  выступил  и  как  «знатный  агитатор».  По  его  мнению,  «реальной  поддержкой  народа» 
пользуется именно «Нур Отан», поскольку она «на деле доказала, что она полностью выполняет все свои обещания». И 
глава государства не преминул заявить об этом во всеуслышание:

-  Я  знаю,  что  казахстанцы  отдадут  свой  голос  только  той  партии,  которая  действительно  защищает  чаяния 
простых людей, у которой слова не расходятся с делами. И эта партия – «Нур Отан»! «Нур Отан» всегда был партией 
реальных дел.  У нас есть опыт реализации крупнейших инициатив государственного масштаба.  Мы имеем все шансы 
доказать, что «Нур Отан» – это по-настоящему массовая, общенародная партия, опирающаяся на широкую социальную 
базу!

То,  что  именно  нуротановцы  получат  на  выборах  большинство  голосов  и  станут  партией  парламентского 
большинства,  президент  не  сомневается  ни  секунды.  Зато  при  этом,  по  его  словам,  членам будущего  правительства, 
сформированного партией-лидером, быть в рядах этой партии совсем необязательно.

- В правительстве должны быть специалисты, знающие свое дело, – заявил Назарбаев. – Если даже он не член 
партии,  он  может  привлекаться  партией  на  государственную  службу.  Однако,  войдя  в  состав  правительства,  которое 
формирует партия «Нур Отан», допустим, этот человек будет выполнять ее программу. И должен быть с этим согласен. Мы 
должны собирать таланты, и правительство должно работать современным способом, на языке тех мировых компаний, с 
которыми мы собираемся работать. Для этого партийность необязательна, обязательностью являются профессиональная 
высота, знания, опыт и умение руководить и претворять в жизнь наши программы.

От партий – к городам
Похоже,  что  после  «партийной  темы»  для  президента  любимой  является  тема  Астаны  и  вообще 

градостроительства.  По  крайней  мере  такое  впечатление  сложилось  на  основании  вопросов,  звучавших  на  пресс-
конференции. 

Напомним,  что вопросы для президента,  как  известно,  готовит пресс-служба администрации,  внеплановые же 
вопросы – большая редкость. В этот раз столичным журналистам (а большинство из них – в президентском пуле) вообще не 
дали задать ни одного вопроса, отдав все «домашние заготовки» представителям региональных СМИ. У представителей 
республиканских массмедиа был один общий вопрос: дальнейшая судьба Дариги Назарбаевой, столь резко оказавшейся в 
стороне.  Видимо,  зная  об  этом,  пресс-служба  не  подпустила  журналистов  республиканских  СМИ  к  микрофонам,  а 
региональная пресса исправно интересовалась преимущественно предвыборными вопросами и Астаной. 

Говоря о столице, президент весьма оживлялся, шутил, делился воспоминаниями и планами на будущее. Так, он 
сообщил, что в Астане планируется построить город под крышей на 10 тысяч жителей. 

- Школы, больницы, магазины, спортивные залы, театры – все будет под этой крышей, там же будут жилые дома. 
Автомобили туда пускаться не будут: там будут огромные каналы, водное движение будет, – сказал Назарбаев. 

Также он заявил, что является противником идеи называть именами людей улицы, школы, города и так далее. 
-  Это история. Исторические названия надо сохранять, – считает он. – А у нас все – бывшие министры, даже 

депутаты, любой писатель, любой поэт, журналист, потом выступают, говорят: давайте его имя дадим. Ну что это такое? 
Где вы в мире такое видели? Сколько улиц и городов Шекспира в Англии вы можете встретить? 

Не хочет Назарбаев и памятник самому себе при жизни. По этому поводу он даже рассказал «факт из собственной 
жизни»: 

-  Меня один друг спрашивал, почему тебе памятник не поставили... Я привел ему высказывание одного очень 
известного древнего римского императора, который очень многое сделал для объединения Рима в I веке до новой эры. 
Когда у него спросили, почему у тебя памятника нет, ведь ты столько сделал, он ответил: «Я не хочу, чтобы люди говорили, 
чей это памятник. Пусть лучше они после меня задают вопрос: почему ему памятника нет».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Туякбаю – 12 мандатов, Байменову – 6
05.07.2007. Политика.kz
Мирас Нурмуханбетов

Политолог Андрей Чеботарев предсказывает итоги выборов
Страна, сама того до конца не понимая, уже живет в состоянии предвыборной лихорадки. Для некоторых наших 

сограждан она, наверное, пройдет незамеченной, но кое-кто уже с головой ушел в «борьбу за электорат». Но у населения 
все-таки возникают вопросы на счет «Дня Х» - 18 августа. За прогнозами и комментариями мы обратились к известному в 
этих делах специалисту.

- Андрей, как, по Вашему мнению, будет проходить борьба за места в Мажилис?
- Безусловно, основная борьба будет вестись за второе место – понятно, что первое место автоматически будет за 

«Нур  Отаном»,  который  получит  большинство  депутатских  мандатов.  Поэтому  схватка  предстоит,  по  существу,  между 
оппозицией и теми, кто не представлен во власти. 

На сегодня уже провели съезды и выдвинули свои партийные списки партии «Ауыл» и «Руханият». Теперь всем 
ясно,  что  они  уже  ни  с  кем  объединяться  не  будут.  То  же  самое  заявил  лидер  Партии  патриотов  Гани  Касымов. 
Объединение коммунистов, о котором они так многообещающе заявили в марте этого года после раскола три года назад, 
уже  не  состоится  и  они  будут  участвовать  в  выборах  сами  по  себе.  Партии  «Алга!»  и  «Атамекен»  на  сегодня  не 
зарегистрированы, и вряд ли это произойдет в ближайшие дни. А «Халык рухы» необходимо еще собрать достаточное по 
закону  количество  членов.  Так  что  они  выпадают  из  борьбы  за  парламентские  места.  Таким  образом,  основными 
претендентами на «серебро» являются объединенные с недавних пор ОСДП и «Настоящий Ак жол».

- Какие методы, по-вашему, будут использовать партии в предвыборной гонке?
-  «Нур  Отан»  уже  использует  метод  социальной  рекламы,  проводит  различные  мероприятия  пиаровского 

характера,  вовсю  «светится»  на  телеэкранах.  Понятно,  что  давить  на  оппозицию  будет  не  сам  «Нур  Отан»,  а 
административный ресурс и, традиционно, силовые структуры. 

- Без этого, думаете, не обойдется?
- Наверное, это будет минимизировано. По крайней мере, такой напряженности, которая была в 2004 году, когда 

реальная оппозиция была более сильной или «Отан» был слабее в том смысле, что не считался такой уж ярко выраженной 
партией власти, не будет. А теперь президент четко дал всем понять, что «Нур Отан» - это правящая партия, и она будет 
доминировать в парламенте. И никуда от этого не деться.

-  Можно  ли  рассчитывать  на  социальные  «подарки»  со  стороны  власти?  Скажем,  на  отмену  
постановления по «праворулькам»…

-  Вряд ли  по  праворульным машинам будет  какие-то  послабления  -  Нурсултан Назарбаев  уже  выразил свое 
мнение, а по социальному сектору он все уже сказал в своем Послании. Другое дело, что партия «Нур Отан» сама по себе 
ничего не решает. Если парламентское большинство будет формировать правительство, то они сформируют его так, как 
скажет президент. И не думаю, что оно претерпит сильные изменения. По крайней мере, думаю, что премьер К.Масимов 
останется на своем кресле. Что же касается других партий, то сложно сказать, что они будут предпринимать. Наверное, 
будут практиковаться традиционные формы работы с населением в регионах, а на что-то существенное, в силу имеющихся 
ресурсов, рассчитывать трудно.

-  Вместе  с  парламентскими  выборами  в  этом  году  будут  проходить  и  выборы  депутатов  
маслихатов. Каковы Ваши прогнозы на этот счет?

- Если бы выборы в маслихаты проходили как в 2003 году самостоятельно, в отрыве от парламентских, то мы 
наблюдали бы довольно серьезную борьбу. Тогда и в Алматы, и в областях была довольно серьезная схватка, которую 
вели сильные политические деятели, лидеры партий и общественных организаций. А теперь главное внимание и основные 
ресурсы будут направлены на выборы в Мажилис. Поэтому, видимо, маслихаты останутся на откупе у «региональщиков», и 
здесь может проявить себя партия «Алга!», которая имеет серьезные региональные структуры. Если другие партии и будут 
выдвигать своих кандидатов в маслихаты, то это будет делаться в поддержку кампании в Мажилис, иначе, как мне кажется, 
большинство партий не в состоянии потянуть двойные расходы.

- Будут ли использованы в предвыборной борьбе последние скандалы во власти, такие, скажем, как  
вокруг Рахата Алиева?

-  Оппозиции,  думаю,  не  на  руку  разоблачение  действий  властей.  Народу  нужны конкретные  вещи,  решение 
актуальных проблем: жилье, образование, здравоохранение. Если оппозиция сумеет сделать определенные шаги в этом 
направлении, то ее шансы увеличатся, а если будет традиционная агитация за демократию и критика власти, то особого 
успеха ждать не придется.

- Так в чем же проблемы казахстанской оппозиции? Ведь у нее есть программы социального развития.  
Была таковая и у кандидата в президенты Жармахана Туякбая, и на последнем съезде ОСДП было объявлено о  
принятии социально ориентированной экономической программы.

- Проблема оппозиции в том, что она слабо работает с народом, а больший упор делает на глобальные проблемы, 
которые далеки от чаяний простых людей. Людям важно, чтобы был свет во дворе, чтобы дом был отремонтирован за 
государственный счет, чтобы у каждого человека была работа. 

Да, у каждой партии сегодня имеются хорошие программы, но вопрос в том, насколько они реалистичны. Нужно 
помнить, что оппозиция будет оппозицией еще долго. Есть понятие «протестный электорат» (кстати, немногочисленный), 
который протестует по поводу и без повода – это и есть избиратели оппозиции, и за них будут бороться сразу несколько 
партий. 

Но необходимо учитывать тот факт, что народ сам по себе инертен. Он привык жить устоявшейся за последние 
годы жизнью, и ему не надо каких-то резких движений, нарушения стабильности, как говорится. 
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С другой стороны, оппозиция часто не может внятно и вразумительно сказать, что она хочет и что может сделать. 
Тем более, что среди части населения бытует мнение, что нашу оппозицию в основном представляют бывшие чиновники, 
которые стремятся вернуться во власть. Поэтому часть населения предпочтет отдать голоса за тех, кто уже во власти, 
нежели тем, кто желает добиться реванша.

- Прогнозы, конечно, дело неблагодарное, но сколько мест, по вашему мнению, может взять оппозиция,  
в частности социал-демократы, в парламенте? Каков, так сказать, порог, определенный властью, и с чем те  
же социал-демократы могут согласиться?

- Трудно сказать. ОСДП, я думаю, согласится на 10-12 мест, «Ак жол» - на 5-6 мест. Надо исходить из реалий, но 
прогнозировать, действительно, трудно…

- Около месяца назад из уст лидеров оппозиции прозвучало слово «бойкот». Это возможно?
- Я думаю, что оппозиция не пойдет на бойкот потому, что совсем терять шансы на парламентскую трибуну она не 

захочет. Это лучше, чем совсем ничего. Когда в 2004 году еще единая партия «Ак жол» отказывалась от мандата, у нее еще 
была потенциальная возможность «отыграться» на президентских выборах.  Сейчас,  разумеется,  такой возможности до 
2012  года  не  будет.  Памятуя  о  том,  что  ОСДП  для  проведения  учредительного  съезда  дали  Дворец  Республики  и 
Н.Назарбаев дважды встречался с Ж.Туякбаем, можно допустить, что власть проявила некоторое признание этой партии и 
она может дать «добро» на прохождение определенного числа социал-демократов в парламент. 

Другое дело, кто из двух партий, претендующих на второе место, в большем фаворе у власти. Если власти для 
имиджа нужна серьезная оппозиция, то, безусловно, второе место будет за социал-демократами. Ну а если нужна ручная, 
более лояльная оппозиция, то это будет «Ак жол», а ОСДП окажется на третьем месте. 

Конечно, все это будет искусственно. Хотя я не исключаю того, что власть, «забронировав» большинство мест в 
Мажилисе за «Нур Отаном», может просто махнуть рукой и сказать, пусть они там суетятся за остатки мандатов, а мы 
посмотрим.

-  А  если  (или  когда)  выяснится,  что  выборы  сфальсифицированы  и  обнаружено  тому  масса  
доказательств, имеет ли право оппозиция вывести своих избирателей на улицы?

-  Безусловно!  Если  будут  доказательства,  то  оппозиция имеет  право  опротестовать  результаты выборов  или 
провести митинги. Другое дело что я думаю, такого «напряга» не будет. Власти в настоящий момент со стороны оппозиции 
никто не угрожает, как это было, скажем, в 2004-ом со стороны «Ак жола» и блока ДВК и коммунистов. Сегодня у власти 
больше проблем внутри себя и ей надо произвести разбалансировку сил внутри элиты, для чего эти выборы и проводятся.

- Куда же власть торопится, почему выборы в Мажилис назначены именно на этот год? Да еще и на 
период летних отпусков…

- Во-первых, как я уже отметил, у власти начались проблемы: в 2006 году убили Алтынбека Сарсенбаева, в этом 
году  случились  демарш Рахата  Алиева  и  скандал  вокруг  его  персоны и  «Нурбанка».  Все  это  показывает,  что  власть 
перестала контролировать ситуацию не только в стране, но и в своих рядах. И это уже доходит до такой степени, что 
возникает угроза безопасности лично президенту страны. Поэтому глава государства и решил все разделить, создать некую 
многополюсность. 

Это  видно  и  по  административной  реформе,  и  потому,  что  в  регионах  создаются  параллельные  структуры 
управления. И в парламенте теперь будут сидеть в большем количестве депутаты-назначенцы. Ну а лето – это не только 
пора отпусков, но и пора подготовки к учебному году, к уборочной страде. В такой ситуации определенная часть граждан, в 
том числе и «протестная», махнув рукой, не пойдет на избирательные участки. А у нас сейчас хоть один человек придет 
голосовать - и выборы считаются состоявшимися. 

Опять-таки власть может организовать те же «карусели», когда одних и тех же людей возят по избирательным 
участкам,  бюджетников  могут  обязать  идти  на  выборы  административными  мерами,  рабочих  предприятий  -  угрозами 
увольнения. Я думаю, власть использует все ресурсы.

- Изменился ли электорат с прошлых выборов?
- Что интересно, в народе начинает проявляться подъем гражданского сознания, то, что мы видели в прошлом 

году  в  Бакае,  Шаныраке,  в  Караганде  или  по  тому  же  движению  в  защиту  «праворульных».  Даже  если  взять 
межнациональные столкновения, в которых проявились социальные моменты, пусть они и негативные, но это все равно 
является своеобразным показателем, что народ стал выражать свое мнение, готов отстаивать свои права и интересы без 
направляющей роли той ли иной партии. 

Но другое дело, что с точки зрения выборов народ остается аморфен. Нет еще такого уровня культуры, чтобы 
осознанно отдавать свои голоса. Ну отдал и отдал - для многих это формальность. Некоторые даже идут из-за интереса к 
электронной  системе  голосования,  в  которой  еще  очень  много  непонятного.  Сдвиг  гражданского  и,  может  быть,  даже 
политического самосознания произошел, но не до такой степени.

-  Как будут обстоять дела с иностранными наблюдателями? Смогут ли на этот раз они оказать 
влияние на ход и итоги выборов в плане их прозрачности? 

- Мне кажется, что Россия и другие страны СНГ поддержат выборы и их итоги, как это было раньше. Если и будут 
«неугодные» наблюдатели, то им могут отказать в аккредитации, как это было на президентских выборах. 

Запад тоже заинтересован в мониторинге выборов для того, чтобы поторговаться с Казахстаном на предмет его 
места  председателя  в  ОБСЕ –  в  этом году  этот  вопрос  будет  опять  подниматься.  Другим интересом стран  дальнего 
зарубежья является желание вывести Казахстан из-под влияния России и качественно увеличить свое присутствие в нашей 
стране. А все остальное – это средство давления. 

Чем выше будет уровень нарушений и фальсификаций на предстоящих выборах, тем больше у Запада будет 
возможностей торпедировать заявку на председательство в ОБСЕ. Хотя, создается впечатление, что наши власти уже 
махнули на это рукой. Если бы они действительно хотели получить эту должность, то реформы были бы осуществлены еще 
в 2006 году. Поэтому я не вижу ничего такого, что могло бы надавить на казахстанские власти в пользу честных выборов.
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КИРГИЗИЯ
Кыргызстан - план Кулова о конфедерации раскритикован

22.06.2007. IWPR
Таалайбек Иманов (Бишкек)

Предложение лидера кыргызстанской оппозиции Феликса Кулова о создании конфедерации с 
Россией вызвало критические высказывания аналитиков и политологов.
Кулов,  бывший  премьер-министр  Кыргызстана  и  лидер  Объединенного  фронта  "За  достойное  будущее 

Кыргызстана",  главного  оппозиционного  движения,  выдвинул  идею  о  создании  политического  альянса  с  Россией  в 
телевизионной передаче 30 мая.

Он кратко обрисовал свое предложение в интервью,  опубликованном 1 июня в оппозиционной газете "Агым", 
утверждая, что конфедерация с Россией поможет объединить население страны, разделенное между политической элитой 
севера и более бедным югом, вместе с укреплением слабеющей экономики Кыргызстана.

Кулов  призывает  к  проведению  референдума,  чтобы  узнать  отношение  народа  к  идее  конфедерации,  при 
создании которой Кыргызстан сохранит полный суверенитет. Кулов также начал сбор 300 000 подписей, необходимых для 
проведения такого референдума, о чем он заявил на втором народном собрании своих сторонников 2 июня.

Если  по  результатам  референдума  станет  ясно,  что  большинство  граждан  Кыргызстана  поддерживает  идею 
создания союза с Россией,  власти будут  обязаны поставить об этом в известность московские власти.  В случае если 
правительство  не  проведет  референдум  до  20  июня,  будет  подготовлена  петиция  с  призывом  к  роспуску  нынешнего 
состава парламента, а также к проведению новых парламентских и досрочных президентских выборов.

И хотя Кулов уверен в том, что его предложение получит поддержку, и истеблишмент, и оппозиция отнеслись к 
нему очень критически.

Многие воспринимают союз с более крупным государством как угрозу суверенитету Кыргызстана (страна получила 
независимость в 1991 году, после развала Советского Союза).

Противники Кулова обвиняют его в спекуляции на националистических чувствах в попытке получить поддержку и 
снова  подняться  по  карьерной  лестнице,  с  высокой  ступеньки  которой  он  скатился,  когда  парламент  не  одобрил  его 
кандидатуру на пост премьер-министра в январе этого года.

Кулов не согласен с мнением, что конфедерация Кыргызстана, России и других стран бывшего Советского Союза 
означает угрозу для суверенитета Кыргызстана, и, наоборот, считает, что такой союз укрепит законность в стране.

"Если мы создадим такое межгосударственное образование, нашей страной не смогут править бандиты", - сказал 
Кулов IWPR.

Он также рассматривает это как возможность усилить оборону и оживить торговлю между странами.
"Кыргызстан сможет сообща с другими участниками конфедерации решать вопросы обороны и охраны границ, 

ввести единые таможенные правила, пользоваться единой валютой и решать другие важные для Кыргызстана вопросы", - 
добавил он.

По его словам, примеры из истории говорят о том, что объединение с Россией укрепило Кыргызстан и улучшило 
жизненные условия, позволяя вместе с тем сохранить его культуру.

"В составе царской России, а в последующем и в СССР, кыргызам удалось сохранить свое единство и нацию. 
Когда перед Кыргызстаном стоит вопрос об использовании воды, производстве электроэнергии, угрозы наркотрафика и 
других проблемах, без внешней поддержки нашей стране не обойтись", - сказал Кулов.

Уже сейчас между странами установилось взаимодействие, особенно в военной сфере.
Российская  авиабаза  была  открыта  в  октябре  2003  года  в  городе  Кант,  в  24  км  к  северу  от  Бишкека. 

Кыргызстанские военнослужащие часто проходят обучение в  России,  а  Москва снабжает кыргызстанские вооруженные 
силы необходимыми материалами и техническим оборудованием.

Министр обороны Кыргызстана Исмаил Исаков 29 мая заявил в интервью российской газете "Красная звезда", что 
российско-кыргызское сотрудничество является "эффективным, дружественным и взаимовыгодным".

Кыргызстан и Россия также осуществляют сотрудничество в сфере экономики и бизнеса,  Россия инвестирует 
средства в сельское хозяйство Кыргызстана, энергетику, производство алюминия и разработку урана, а также в России в 
качестве трудовых мигрантов работают, по разным данным, от 300 000 до 700 000 граждан Кыргызстана.

"Кыргызстан  заинтересован  в  российских  инвестициях,  и  их  усиление  вполне  реалистично",  -  сказал  Апас 
Джумагулов, посол Кыргызстана в России.

По информации,  полученной  из  официальных источников,  ежегодный объем торговли между Кыргызстаном и 
Россией составляет 513 миллионов долларов, и, по мнению аналитиков, существует реальный шанс его удвоить.

Однако, несмотря на очевидную выгоду, которую может принести более близкое взаимодействие, предложение 
Кулова о создании официальной конфедерации стран политики раскритиковали.

Наиболее критически высказался лидер Форума молодых политиков Адиль Турдукулов, охарактеризовавший это 
как "популистский шаг политика, который стремительно теряет свой рейтинг и авторитет среди народа".

"Это  последняя  попытка  заполучить  хотя  бы  русскоязычную  часть  общества,  ту,  которая  ностальгирует  по 
советскому прошлому. Эта идея носит авантюрный характер, она не будет иметь поддержки у большей части населения, 
так как в основе своей подрывает суверенитет и угрожает целостности и независимости страны", - сказал IWPR Турдукулов.

Турдукулов считает эту идею неудачной и сравнивает ее с конфедерацией России и Беларуси, переговоры между 
которыми заглохли из-за несогласия по некоторым условиям альянса.

"Эта идея рискованна и губительна для самого Кулова, потому что если она потерпит фиаско, то и последующие 
идеи, которые он будет озвучивать, не будут восприниматься обществом и даже его сторонниками", - считает лидер Форума 
молодых политиков.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

259



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кыргызстанский аналитик Валентин Богатырев полагает, что это "неумная" идея, которая может только навредить 
отношениям между странами. Он утверждает, что, оставив в прошлом иго советского правления, народ Кыргызстана хочет 
сохранить свою независимость.

"Большинство кыргызстанцев после 15 лет независимости уже не хотят жить под Москвой, под "большим братом", 
и будут выступать против этой идеи, что приведет к ухудшению отношения к России", - сказал Богатырев в интервью IWPR.

"Самой России абсолютно безразлична эта идея, [там] никто ее даже не обсуждает", - добавил он.
Богатырев высказал предположение, что предложение Кулова продиктовано его бессилием, беспомощностью и 

отсутствием хороших политических идей.
"Это неудачная попытка сыграть на чувствах определенной части населения", - считает Богатырев.
Политолог Александр Князев считает, что Кулов пытается достичь былой популярности, которую он утратил после 

провалившихся апрельских митингов.
"После апрельских событий рейтинг  Феликса Кулова упал,  одновременно в достаточной степени усиливаются 

пророссийские настроения; этим самым он пытается привлечь интересы электората, которому выгодно сотрудничество с 
Россией, например, мигрантов", - сказал он.

По мнению Князева, для России в подобном альянсе нет ни экономических, ни политических выгод.
"Для России Кыргызстан - объект средней значимости, так как экономической выгоды не принесет. Кроме того, 

России это создаст проблемы с западными странами, и я не думаю, что понравится тому же Казахстану или Узбекистану", - 
считает политолог.

Депутат парламента Ахмат Кельдибеков считает, что Кулов погорячился, сделав это заявление.
"Мы суверенная страна, у нас есть свои атрибуты суверенного государства. Такие вещи нельзя заявлять от имени 

всего народа. Я категорически возражаю и не думаю, что Россия готова встретить нас с распростертыми объятиями",  - 
сказал Кельдибеков.

Спикер парламента Марат Султанов поддерживает идею укрепления кыргызско-российского сотрудничества, но 
против создания конфедерации, настаивая на том, что "суверенное государство - великое достояние любого народа".

Султанов  утверждает,  что  между  государствами  уже  существует  взаимодействие:  граждане  могут  свободно 
проживать и в той, и в другой стране.

"Мы должны исходить из своих политических соображений; если кто-то хочет жить в российском государстве - 
пожалуйста, дорога открыта, у нас есть институт двойного гражданства", - сказал Султанов.

Даже бывшие сторонники Кулова по оппозиции критически отнеслись к его идее.
Каныбек Иманалиев, оппозиционный депутат парламента, поддерживает идею более близкого сотрудничества в 

Таможенном союзе с Россией, Казахстаном, Таджикистаном и Беларусью, "который можно превратить в Евразийский союз".
Эти страны, по его словам, имеют "общую историю, общую культуру, общие социальные ценности".
Однако, по его мнению, идея Кулова непрактична.
"Во-первых, конфедерация противоречит принципам Конституции и национальным интересам. Во-вторых, у нас 

нет общих границ с Россией", - сказал он.
Темир Сариев, оппозиционный депутат и один из лидеров апрельских протестов, считает идею конфедерации 

нереальной и непродуманной и задается вопросом о мотивах Кулова.
"Кулов хочет этой идеей остановить процесс своего ухода с политической арены, но, к сожалению, он упустил тот 

момент, когда был реальным лидером",- считает Сариев.

"Ганси" остается в Киргизии
13 - 19 июня 2007. Военно-промышленный курьер

Андрей Корбут

Хотя антиамериканские настроения в стране усиливаются
На  прошлой  неделе  Киргизию  посетили  два  высокопоставленных  чиновника  американской  администрации  - 

министр обороны Роберт Гейтс и помощник госсекретаря по вопросам Южной и Центральной Азии Ричард Баучер. Их 
визиты  проходили  на  фоне  протестных  настроений,  связанных  с  размещением  в  международном  аэропорту  "Манас" 
американской авиабазы имени Ганси. Но, судя по результатам работы гостей из Вашингтона, им удалось добиться главного 
- база останется, причем на тех же условиях, что и прежде.

Исмаилу Исакову больше нет смысла следить за авиабазой имени Ганси.
Визиты Роберта Гейтса и Ричарда Баучера носили довольно закрытый характер. Однако наблюдатели отмечают, 

что их приезд произошел после того, как представители Пентагона, выступая на международной конференции по вопросам 
безопасности в Сингапуре, заявили, что к Ирану незамедлительно нужно применить жесткие меры, так как он "помогает 
иракским повстанцам и не отказался от своей ядерной программы". То есть "при определенном развитии ситуации" база 
имени Ганси будет задействована в операции против Тегерана. А то что угроза выдворения американцев из Киргизии снята, 
стало понятно после переговоров Роберта Гейтса с министром обороны республики Исмаилом Исаковым, после которых 
глава Пентагона заявил журналистам, что межгосударственное соглашение по размещению авиабазы в аэропорту "Манас" 
"соответствует нормам, которые другие страны заключали по расположению их военных сил на территории Киргизии". Со 
стороны  генерала  Исакова  возражений  не  последовало.  Окончательную  ясность  внес  президент  Курманбек  Бакиев, 
подтвердивший после встречи с Робертом Гейтсом,  что Киргизия и дальше будет выполнять все условия соглашений, 
касающихся размещения американской авиабазы в международном аэропорту "Манас". При этом он особо подчеркнул, что 
сотрудничество двух стран базируется на принципах взаимного уважения и никто не может усомниться в том, что Киргизия 
внесла свой "весомый вклад" в дело стабилизации ситуации в Афганистане.

Заметим,  что  до  этого Курманбек  Бакиев имел несколько  иное мнение  относительно американской базы.  Но, 
похоже, Соединенные Штаты сумели сказать свое веское слово, подкрепив его новыми обещаниями финансовой помощи. А 
она, конечно, немалая. Ранее США согласились пойти навстречу требованиям Курманбека Бакиева и предоставить Бишкеку 
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единовременный грант в размере 150 млн. долларов плюс довели арендную плату за пользование территорией в аэропорту 
"Манас" и другой инфраструктурой до 15 млн. долларов. Для Киргизии это неплохие деньги. Кроме того, Роберт Гейтс, как 
сообщили  местные  СМИ,  заверил  президента  Бакиева  в  том,  что  "США  с  пониманием  относятся  к  позиции  Киргизии 
относительно имевших место инцидентов на базе и приложат все усилия для скорейшего их разрешения и недопущения 
подобного  в  будущем".  Имелось  в  виду,  конечно,  декабрьское  убийство  на  базе  американским  сержантом  Закари 
Хэтфилдом  водителя  топливозаправщика  гражданина  Киргизии  Александра  Иванова,  вызвавшее  протесты  в  Бишкеке. 
Правда, выдача американского сержанта киргизскому правосудию, на чем, кстати, настаивали многие киргизские политики, 
сторонами не обсуждалась. А Ричард Баучер специально повторил "для непонятливых": Соединенные Штаты не намерены 
лишать  дипломатического  иммунитета  своих  военнослужащих  на  базе  имени  Ганси.  Заметим,  помощник  госсекретаря 
впервые заявил об этом в январе, причем в ответ на требования Курманбека Бакиева пересмотреть статус размещенного в 
аэропорту Бишкека воинского контингента США, аннулировав его дипломатический иммунитет.

Визиты Роберта Гейтса и Ричарда Баучера проходили на фоне антиамериканских выступлений в республике. В 
течение нескольких дней многочисленные группы сторонников закрытия американской базы провели ряд митингов у здания 
посольства США в Бишкеке. Самый большой прошел у здания Американского университета в Бишкеке. Его организовало 
движение  "За  вывод  американской  военно-воздушной  базы  с  территории  Киргизстана",  в  которое  входят  многие 
общественные и политические организации Киргизии. Демонстранты держали в руках лозунги "Аэропорт "Манас" - только 
для гражданских судов", "Наш ответ - базе нет", "Киргизия не плацдарм для войны" и другие.

Заметим, что действия антиамериканистов поддерживает оппозиция и ее лидер Феликс Кулов, а также многие 
депутаты киргизского парламента. И для таких действий, повторим, есть реальные основания, связанные как с внешними, 
так и внутренними факторами (последние связаны прежде всего со столкновением на взлетной полосе в сентябре 2006 г. 
американского  самолета-заправщика  с  киргизским  лайнером  Ту-154  с  52  пассажирами  на  борту,  а  также  убийством 
американским  сержантом  гражданина  Киргизии).  Озабоченность  политической  элиты  американским  присутствием 
усилилась после заявления госсекретаря Кондолизы Райс о возможности использования базы имени Ганси для нанесения 
ударов  по  территории  Ирана  в  случае  принятия  решения  Вашингтоном о  проведении силовой  операции в  отношении 
Тегерана. Во время пребывания в Бишкеке Роберта Гейтса и Ричарда Баучера эта тема не упоминалась в официальных 
отчетах, хотя, видимо, и обсуждалась за закрытыми дверями. Во всяком случае, спикер киргизского парламента Марат 
Султанов пригрозил,  что авиабаза сил международной антитеррористической коалиции будет свернута,  если возникнут 
подозрения в использовании ее не только для ведения операции в Афганистане. "Мы давали разрешение на использование 
базы  только  для  проведения  антитеррористической  операции  в  Афганистане,  -  напомнил  он.  -  Если  она  будет 
использоваться для других целей, мы сразу же поставим вопрос о прекращении ее деятельности". При этом он указал, что о 
такой позиции уже уведомлены представители США.

Антиамериканские настроения в стране могут усилить и внешние силы. Скажем, союзники Киргизии по Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС). Ведь, как известно, именно ШОС 5 июня 2005 г. приняла заявление, в котором было 
подчеркнуто временное нахождение войск Соединенных Штатов на территории Центральной Азии. Наблюдатели отмечают, 
что борьба за вывод американской базы из  Киргизии только начинается.  Скажем,  в Бишкеке как  раз накануне визитов 
Роберта Гейтса и Ричарда Баучера был инициирован сбор подписей за проведение референдума по вопросу прекращения 
нахождения американских войск в стране.

Утекай, Камбарата
22.06.2007. ИА "24.kg" (Киргизия)

Антон Лымарь

Революционное решение о концессии киргизских ГЭС
И все-таки президент это сделал! Как ни сопротивлялись депутаты, как ни кочевряжились, но закон о возможности 

передачи в концессию и строительстве Камбаратинских ГЭС в Кыргызстане Жогорку Кенеш все-таки принял. Это можно 
было бы назвать историческим и  революционным решением,  которое позволит  вдохнуть  жизнь в  развитие  энергетики 
страны, но уж слишком много осталось гаденьких вопросиков, а также странных неувязочек,  сопровождавших принятие 
данного документа.

Особо порадовало то, что к судьбе законопроекта проявил неприкрытое и трепетное отношение сам Курманбек 
Бакиев. Давненько такого не было, чтобы глава государства за три недели аж два раза почтил своим вниманием депутатов 
и выступил в парламенте.  Несомненно,  вопрос Камбараты очень серьезный и важный. Но президент КР не заезжал в 
Жогорку Кенеш даже тогда, когда народные избранники принимали Конституцию страны. А этот вопрос, думается, не менее 
важен для страны. Речь-то шла об Основном законе Кыргызстана!

Не совсем понятно и то,  какие аргументы нашел президент для того,  чтобы убедить депутатов парламента в 
необходимости принятия документов по Камбаратинским ГЭС. Если учесть, что буквально за четыре дня до этого, 15 июня, 
другой  законопроект  по  этому  же вопросу  набрал только  33  голоса.  К  тому же  он  был более  серьезно  проработан  и 
всесторонне обсужден. Принятый же 19 июня документ родился всего за четыре дня, а его авторами стали четыре нардепа, 
давно замеченные в неровном дыхании к президенту.

Конечно,  повернуть  течение  мысли  народных  избранников  в  правильном направлении  могло  и  то,  что  глава 
государства резонно заявил: "Гидроэнергетика – главный национальный ресурс, наша надежда. Ничего не делалось раньше 
для  развития  энергосектора.  Токтогульские  ГЭС  оставались  единственным  энергоактивом  страны,  который  мы 
эксплуатировали,  ни  разу  не проведя реконструкцию и  даже ремонт".  Вот  и решили депутаты,  что  пора  сложившуюся 
ситуацию коренным образом изменить.

А может, на них повлияла критика со стороны Курманбека Бакиева? Ведь президент заявил, что многие нардепы 
"не понимают сути вопроса", а те, в свою очередь, решили доказать обратное. Да и следующий пассаж главы государства 
не мог оставить народных избранников равнодушными: "Строительство Камбаратинских ГЭС будет проходить с участием 
высококвалифицированных специалистов из-за рубежа. Не надо бояться, что там будут твориться темные дела, вы знаете 
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международных аудиторов,  это  не  то,  что наши.  Их  невозможно купить,  по  крайней  мере,  по  тем ценам,  по  которым 
продаются наши". В общем, прозвучало очень даже убедительно. После чего судьба Камбаратинских ГЭС была решена…

Никто  не  говорит,  что  данный  проект  не  нужен  Кыргызстану.  В  случае  реализации  он  принесет  республике 
серьезные дивиденды, измеряемые сотнями миллионов долларов, обеспечит работой не одну тысячу человек,  укрепит 
энергетическую безопасность страны. Пугает другое. Кто его будет воплощать в жизнь? И будет ли он вообще доведен до 
конца?

Сейчас в адрес энергетиков обвинения в коррупции, воровстве и непрофессионализме летят со всех сторон. Они 
не могут добиться снижения коммерческих потерь, составляющих едва ли не треть от всей производимой в Кыргызстане 
электроэнергии,  они задолжали десятки миллионов сомов по налогам и отчислениям в  Социальный фонд.  Как заявил 
Курманбек  Бакиев,  "долгое  время  в  этой  отрасли  ощущается  плохое  техническое  состояние,  неплатежи  и  воровство". 
Причиной  подобного,  считает  президент,  стала  "существующая  безответственность  госчиновников  и  руководителей 
отрасли".  И  здесь  все  замерли  и  напряглись,  ожидая,  что  далее  последуют  столь  же  кардинальные,  как  и  принятый 
депутатами законопроект, заявления.

Но… глава государства вдруг вспомнил и стал критиковать предложения, высказанные ранее прежним премьер-
министром  Феликсом  Куловым  о  замене  всего  руководящего  состава  энергосектора.  Затем  вовсе  открыто  выразил 
недовольство тем, что отдельные парламентарии высказываются по некоторым персонам из числа руководителей данной 
отрасли,  обвиняя  последних  в  хищениях,  коррупции  и  лоббировании  собственных  интересов.  В  конце  своего  пассажа 
Курманбек Бакиев и вовсе дал понять, что не даст в обиду высшее звено энергетической отрасли и тем более никого не 
отправит в отставку…

"Решение депутатов отклонить законопроект по Камбаратинским ГЭС я считаю правильным. На данном этапе это 
адекватное решение. Для всех, не только для парламента или граждан. Это решение отвечает интересам и Курманбека 
Бакиева в качестве президента страны. Как бы он ни досадовал на депутатов сейчас, лично для него это лучшее решение", 
- заявил 15 марта в интервью одному из местных агентств директор Института экономической политики Марат Тазабеков. И 
обосновал свою точку зрения: "Нельзя принимать один закон, который позволяет, как вы сказали, "открыть дорогу", не имея 
перед  собой  ясную  стратегию  дальнейших  шагов.  В  отсутствие  внятной  стратегии  всякого  рода  законы  могут 
восприниматься обществом как уловки".

А вот именно про нее, стратегию развития энергетики, так много и говорили депутаты, считавшие, что сначала 
необходимо  разработать  данную  государственную  программу,  а  уж  потом  браться  за  передачу  в  концессию 
распределительных компаний и строительство ГЭС. Нет, это почему-то правительству не очень интересно. Проще заявить, 
как это сделал министр промышленности, энергетики и топливных ресурсов Игорь Чудинов, о том, что к 1 января 2008 года 
уже должно быть разработано предварительное технико-экономическое обоснование строительства Камбаратинских ГЭС. 
А что так торопимся-то? Строить-то собираемся не школу из пенопласта или дома из камыша.

Конечно, найдется масса политиков и общественных деятелей, которые попытаются сейчас обвинить президента 
в каком-то умысле или корысти при принятии данного законопроекта. Тот же Марат Тазабеков ведь заявил в интервью: 
"Если бы глава государства продавил решение по Камбарате, то он подорвал бы доверие к себе со стороны своих граждан, 
простых людей. Соответственно его перспективы избираться не то что во второй раз, но и завершить свой первый срок 
были бы под сомнением. И что точно – оставшиеся три года породили бы беспрестанные массовые волнения. Тут уже ни о 
каком спокойствии и росте, ни о какой экономике и благосостоянии речи быть не могло. Депутаты не позволили президенту 
самому затянуть себе петлю на шее…"

Прогнозы  пессимистические  и  имеющие  место  быть.  Как,  впрочем,  нельзя  совсем  отбросить  и  "наезды"  со 
стороны отдельных депутатов на  президента  и его окружение по  поводу  энергетики.  Но  пока хочется верить  все-таки 
Курманбеку Бакиеву, его пламенным речам в Жогорку Кенеше: "Многие сейчас говорят, будто глава государства продал 
энергетический сектор. Даже точные цифры называют: кто $5 миллионов, кто $12 миллионов, а вчера Марат Абдуразакович 
(торага ЖК Марат Султанов. - Прим. ИА "24.kg") сказал, что даже $30 миллионов. Ну что за чушь? Бред какой-то".

Действительно,  бред… Но законопроект  все-таки  ведь  продавили.  Да  еще как.  Судя  по  заявлению на  пресс-
конференции  представителей  парламентской  фракции  СДС "Ак-Шумкар",  за  спинами  некоторых  депутатов.  Так,  по  их 
утверждению, в день голосования по этому законопроекту, в зале заседаний не было кворума в 50 человек.  "На табло 
значилось, что зарегистрирован 51 депутат. Но, как выяснилось позже, Кабая Карабекова и Ташкула Керексизова не было в 
тот день в парламенте, а Аскар Салымбеков вообще находился в Китае", - заявил депутат Каныбек Иманалиев. "И если 
отнять эти три голоса, то получается, что на самом деле присутствовало 48 народных избранников, чего недостаточно для 
проведения голосования. Значит, законопроект о строительстве Камбаратинских ГЭС принят незаконно", - отметил нардеп.

Теперь представители этой фракции намерены подать заявление в Конституционный суд о признании принятого 
документа  незаконным.  "Такое  положение  вещей  нас  уже  не  удивляет.  Это  становится  обычаем,  который  начали 
практиковать после принятия декабрьской Конституции", - заявил депутат Кубатбек Байболов.

Но,  как  ни  крути,  четвертому  этапу  приватизации  энергетической  отрасли  Кыргызстана,  о  котором  так  долго 
говорили, все-таки дали отмашку. Слабо верится, что глава государства наложит вето на законопроект о Камбаратинских 
ГЭС. Жаль только, что хотели сделать как лучше, а получилось, судя по всему, лучше только для определенной группы 
людей (не  будем тыкать  пальцами!).  Ох,  как  не  хочется  услышать  через  несколько  лет  горькие  слова  с  небольшими 
корректировками, высказанные в одном из интервью Чрезвычайным и Полномочным Послом Кыргызстана в Казахстане 
Жумагулом Сааданбековым: "Особый вклад Аскара Акаева в новую рыночную экономику состоял в том, что приватизация 
государственной  собственности  осуществлялась исключительно  группой,  состоящей из  его  близких друзей,  земляков  и 
родственников"…
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Киргизское чудо
12.07.2007. Ведомости

Василий Кашин

Киргизская экономика ускорилась почти в четыре раза. После прошлогодней стагнации ее рост в 
первом полугодии составил более 9%. Мотором роста, вероятно, стали хлынувшие в страну 
казахстанские нефтедоллары.
По предварительным оценкам национального статкомитета, ВВП Киргизии в первом полугодии 2007 г. вырос на 

9,2% до $1,3 млрд. А без учета крупнейшего золотодобывающего предприятия “Кумтор” (обеспечивает 5,3% ВВП) рост 
составил 11,3%. Инфляция за полгода составила 4,6%. В 2006 г. экономика выросла всего на 2,7% (в первом полугодии — 
около 2%).

Быстрее всего в республике росли строительство — его объем увеличился на 37,1% до $143 млн, услуги связи — 
на 51,5% до $97 млн, производство и распределение электроэнергии, газа и воды — на 9,6% до $168,4 млн. Промышленное 
производство без учета “Кумтора” выросло на 13,4% до $520 млн. Производство на “Кумторе” стабильно снижается по мере 
выработки запасов. Оборот торговли увеличился на 15% до $1,4 млрд. Инвестиции в первом полугодии выросли на 43,3% и 
достигли $168,4 млн.

Киргизия  сохраняет  значительное  отрицательное  сальдо  торгового  баланса  —  импорт  в  первом  полугодии 
составил $979,9 млн, экспорт — $409,6 млн.

Улучшение экономической ситуации в Киргизии наметилось осенью 2006 г., считает Андрей Грозин из Института 
стран  СНГ.  Именно  тогда  премьер-министр  страны  Феликс  Кулов  заявил,  что  страна  начала  выходить  из  кризиса, 
последовавшего за переворотом в Бишкеке 24 марта 2006 г. Нынешние данные о росте могут быть несколько завышены — 
их публикация совпадает с 100-дневным сроком пребывания на посту нынешнего премьера Алмазбека Атамбаева, считает 
Грозин. Но то, что ситуация улучшается, бесспорно, добавляет он.

Рост в Киргизии может быть связан с притоком в страну казахстанского капитала и активизацией экономических 
связей  с  Казахстаном,  считает  Аждар  Куртов  из  Российского  института  стратегических  исследований.  По  данным 
киргизского  правительства,  на  конец 2006 г.  Казахстан  был вторым крупнейшим иностранным инвестором в  Киргизии, 
накопленный объем инвестиций составлял $309,2 млн. Но точно оценить масштабы казахстанских инвестиций сложно, ведь 
зачастую активы в Киргизии приобретаются на подставные киргизские компании, говорит Куртов.

Есть и внутренние факторы роста. Начался восстановительный рост после политических потрясений последних 
лет, говорит Грозин. Казахстан сталкивается с избытком нефтяных доходов, а возможности для их вложения внутри страны 
ограниченны, добавляет он. В итоге казахстанский бизнес обращается к соседней Киргизии, где интерес для инвесторов 
представляют производство стройматериалов, агропромышленный комплекс и сфера услуг.

Казахстан намерен наращивать инвестиции в Киргизию. Во время вчерашнего визита казахстанского премьера 
Карима Масимова в Бишкек подписано соглашение о создании совместного инвестиционного фонда. Он составит $120 млн: 
$100  млн вложит  Казахстан,  $20  млн  — Киргизия.  Министр  промышленности  Казахстана  Галым Орозбаков  и  министр 
энергетики  Киргизии  Игорь  Чудинов  подписали  вчера  соглашение  о  строительстве  в  Киргизии  завода  (производство 
ферросиликоалюминия) стоимостью около $100 млн.

Независимость Кыргызстана как кость в горле у Астаны?
05.07.2007. forum.msk.ru 

Бектур Зулпиев
Говорят, правда глаза колет. И каждый раз убеждаешься, что эта аксиома верна вновь и вновь. Даже робкие 

попытки  ограниченной  в  ресурсах  Киргизии  высказать  свою позицию –  вызывает  массовые  изжоги  у  наших казахских 
"братьев". Даже были попытки заставить автора опубликовать опровержения.

Однако, есть одно и очень большое "НО". В отличие от Казахстана, мы в этой стране - в Кыргызстане твердо 
верим в  незыблемость демократических ценностей,  свободу слова,  в  суверенитет  республики и высоко ценим идеалы 
собственной свободы. Эта не та свобода, которая покупается за проданные природные ресурсы, и не та, что продается 
оптом и в розницу на "ярмарке тщеславия и амбиций", в кою превратился некогда независимый Казахстан. Как говорится 
дружба, а тем более такая, на какую претендует Казахстан в отношении нашей республики вещь ответственная и может 
быть проверена только временем и прошлым опытом.

В этом плане родовая травма казахско-кыргызских взаимоотношений не может быть заболтана увещеваниями 
заезжих казахских купцов. Так вот, в 40-х г. XIX веке казахские феодалы во главе с Кенесары Касымовым (1802-1847г) 
предприняли ряд грабительских набегов на северные регионы Кыргызстана. Это было обусловлено сложной исторической 
обстановкой  и  многолетними  распрями  из-за  пастбищ.  Кенесары намеревался  покорить  кыргызов  и,  опираясь  на  них, 
продолжить борьбу с Россией и оттеснить Кокандское ханство. Вначале он попытался убедить кыргызов сдаться мирным 
путем и получил отказ.  Осенью 1845г.  Кенесары направил к  кыргызам своего посланника с требованием покориться и 
выплатить зекет. На сходе кыргызы приняли решение отказаться удовлетворить претензии Кенесары. С конца 1845г. по 
весну  1847г.  Кенесары  устраивал  попытки  наступления  на  кыргызов.  Но  к  этому  времени  кыргызы  установили 
взаимоотношения  с  русскими  властями  Западной  Сибири.  Решающее  сражение  между  войсками  Ормона  и  Кенесары 
началось в апреле 1848г и продолжалось несколько дней. Для забывчивых "новых казахов" напоминаю, что в итоге султаны 
покинули Кенесары и он решил отступить, а затем он попал в позорный плен и остатки его отрядов утонули в болотах 
Мыкана.

Очевидно, что аналогии с сегодняшним днем напрашиваются сами собой. И далеко не зря все чаще звучат в 
стране  трезвые  голоса  о  необходимости  вернуться  к  своим  истокам  и  не  искать  "легких"  решений  продавая  свой 
суверенитет налево - направо, в том числе и в одночасье подзаработавшим на спекулятивной распродаже собственной 
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родины казахам.  Логика моя проста и очевидна,  если ни минуту не раздумывая они продали собственную страну,  так 
неужели кто-то думает, что они будут размышлять когда дело коснется нас – кыргызстанцев?

Тем кто  не  помнит  -  напомню,  как  вел  себя Н.Назарбаев  будучи  здесь.  Дословно:  "Неужели четыре вшивых 
пансионата стоят кыргызско-казахских отношений? Ведь мы с вами соседи, и у нас всегда были дружеские отношения. 
Почему вы не можете просто передать их нам?".

Такая недипломатическая откровенность казахов должна только усилить патриотические настроения в кыргызском 
парламенте и самым серьезным образом повлиять на кыргызско-казахские отношения в сторону трезвого пересмотра ныне 
царящей эйфории. Вот она истинная цель и "цена" наших отношений по казахски – отдай!

Кстати,  одна  из  резиденций  президента  Казахстана  также  находится  на  северном  берегу  Иссык-Куля.  Мы 
оказывается, теперь должны вот так вот задарма взять и передать! Действительно сегодня в Кыргызстане далеко не все 
хорошо и многое следует улучшить. Но, по крайней мере, мы кыргызы все еще решаем собственную судьбу, и сегодня 
средняя кыргызская семья может еще позволить себе жить на своей земле, здесь работать и зарабатывать для себя и для 
будущего своих детей. А завтра?!

А завтра, мы окажемся "батраками" на казахских "фазендах" в своей собственной стране, людьми второго сорта, 
без всяких надежд на будущее. Как известно вслед за эйфорией всегда идет тяжелое похмелье. Если уже сегодня не 
оценивать взаимоотношения "вечных друзей-соседей" – казахов и кыргызов, то такие горе-аналитики, такие как например 
О.Молдалиев быстренько всех нас "продадут" с потрохами своим степным покровителям.

Далее  я  привожу  его  оценки  в  отношении  авиабазы "Ганси":  "Авиабаза  "Ганси"  нужна  Кыргызстану.  Но  хочу 
сказать, что она в любой момент может быть перемещена, например, в Казахстан, так как американцам это ничего не стоит 
сделать. Так что мы зря думаем, что они ни под каким предлогом не станут покидать Кыргызстан". Хотелось бы обратить 
внимание на то с какой легкостью этот "эксперт" оперирует данными. То ли он действительно настолько недальновиден, что 
полагает  перемещение  военной  авиабазы из  одной  страны в  другую настолько  "легкий"  вопрос,  то  ли  ни  в  грош нас 
Кыргызстанцев  не  ставит  или  на  "повышение"  в  политической  рулетке  играет?!  И  в  фокусе  конечно  же  "извечный" 
Казахстан.  Я  благодарен  депутату  ЖК  КР  С.Урманаеву,  который  точно  охарактеризовал  проблему:  "как  мы  можем 
продавать нашу землю, нашу мать-кормилицу. Кыргызстан - небольшая горная страна, и земель, особенно плодородных, 
нам всегда не хватало. И на Иссык-Куле их не так много. Поэтому я категорически против этого. Другое дело, если бы 
земельные участки продавались нашим гражданам, и торги проходили бы открыто и прозрачно, и определенные проценты 
от продажи поступали в госбюджет. Президент Назарбаев уже 2 года, как поднимает вопрос о передаче Казахстану 4 иссык-
кульских пансионатов, построенных еще в советский период. Назарбаев с таким же успехом мог передать России доходный 
космодром "Байконур".  Казахи, требуя пансионаты безвозмездно, действуют вразрез с международными соглашениями, 
подписанными после распада Союза".

Казахские товарищи уже пытаются наказывать тех, кто высказывается в защиту национальных интересов нашей 
страны. Недавно отказали во въезде в Казахстана депутату А.Бекназарову, который, как известно, выступает и против 
передачи иссык-кульских пансионатов Астане и строительства автодороги Каскелен-Балыкчи.

Однозначно, принятие "правил поведения", написанных в Астане, по сути, подразумевает вхождение Кыргызстана 
в  состав Казахстана  на  правах Пуэрто-Рико.  Жители этого  острова  имеют  права  посещать США без виз,  работать  на 
низкооплачиваемых и грязных работах. Других прав у них нет.

Накануне поездки, как заявляет парламентарий, ему позвонили из нашего МИД КР и сообщили следующее. "Они 
попросили извинения и сказали, что якобы казахская сторона и Фонд Ага Хана, спонсирующий этот визит, выступают против 
того, чтобы я ехал в соседнюю республику", - уточнил Азимбек Бекназаров.

Заканчивая  свою  статью,  хочу  привести  комментарии  мнение  казахских  авторов,  которые  высказывались  по 
поводу будущего казахско-кыргызских отношений (стиль и грамматика сохранены): "У КЗ нефти на 50 лет как минимум. 
Помимо этого есть уголь, железо, уран, зерно, золото, газ, территория, в общем, на своем веку наши ресурсы не истощимы 
у Казахстана есть, что продавать". Типичная логика торгашей. А посему хочу подсказать нашим казахским партнерам, чем 
"выбивать" пансионаты у своих соседей задарма и претендовать на некую региональную гегемонию, разберитесь-ка лучше 
в своем доме: кто у кого - сколько украл, кому давал, кто брал, где счета и кто теперь будет говорить. Если у тебя все в 
порядке тогда сам Борат не страшен и не нужно будет выбрасывать десятки миллионов долларов на ветер, в попытках 
отмыть не очень-то и чистые руки у сегодняшних власть-придержащих в Казахстане.

Спасительная Камбарата
08.07.2007. Росбалт

Евгений Круглов

Энергетические надежды и риски Киргизии
После  многолетних  дебатов  парламент  Киргизии  все-таки  дал  добро  на  участие  иностранных  инвесторов  в 

строительстве  Камбаратинских  ГЭС.  Решение  парламента  уже  называют  "революционным",  поскольку  завершение 
строительства каскада решит вопросы энергобаланса в Киргизии и обеспечит экспорт киргизской электроэнергии не только 
в Узбекистан и Казахстан, но и в Афганистан, Пакистан и Индию.

С Камбаратинскими ГЭС, которые сама страна достроить не в состоянии, Бишкек связывает большие надежды. 
Завершение строительства каскада способно увеличить ежегодный экспорт электроэнергии с нынешних 2,4 млрд кВтч до 6 
млрд кВтч. Сейчас в Киргизии, по данным министерства энергетики и топливных ресурсов, вырабатывается до 13 млрд кВтч 
в год. Камбаратинские ГЭС смогут генерировать ежегодно более 6 млрд кВтч.

И не случайно президент Киргизии уделил столь пристальное внимание закону, от которого зависела судьба этого 
масштабного  проекта.  За  три  недели  Курманбек  Бакиев  дважды  посетил  парламент:  такого  не  было  даже  во  время 
принятие конституции страны. Внимание президента принесло результаты. Всего за 4 дня парламент Киргизии умудрился 
сначала  отклонить  один  законопроект,  который  был  серьезно  проработан  и  всесторонне  обсужден,  силами  четырех 
депутатов написать новый закон и принять его.
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По данным пресс-службы ОАО "Электрические станции", строительство каскада Камбаратинских ГЭС было начато 
еще в 1986 году. Потом наступило затишье. С 1990-го по 2001 год на объекте Камбаратинской ГЭС-2 (сейчас на ГЭС-2 
выполнено  40%  от  общестроительных  работ,  ГЭС-1  имеется  только  в  виде  проекта)  строительно-монтажные  работы 
практически не велись, но при этом осуществлялись работы по поддержанию и сохранению гидротехнических сооружений 
ГЭС от природно-климатических воздействий. Для повышения эффективности работы обеих ГЭС строительство должно 
осуществляться параллельно.

Лишь в 2003 году "Электрические станции" вновь развернули строительство Камбаратинской ГЭС-2. Каскад ГЭС 
(Камбарата-1 и Камбарата-2) является очередным этапом освоения гидроэнергетического потенциала реки Нарын. Общая 
мощность каскада - 2260 МВт, располагается он выше Токтогульского водохранилища. Ввод обеих ГЭС в эксплуатацию 
гарантирует выработку дополнительных 6,2 млрд кВтч ежегодно. Общая стоимость проекта - $2,2 млрд.

Для экономики Киргизии этот проект является основной, если не сказать, последней надеждой на возрождение. По 
мнению экспертов, реализация проекта принесет стране сотни миллионов долларов прибыли, обеспечит работой около 18 
тыс. человек, и, что немаловажно, укрепит энергетическую безопасность страны. Открытым остается лишь один вопрос: кто 
будет воплощать проект в жизнь. Желающие были, и все ждали передачи энергетического сектора Киргизии в концессию. 
Но Киргизия не торопилась расстаться со своим энергоактивами.

Гидроэнергетические  ресурсы  Киргизии,  страны  бедной  на  дорогие  сегодня  нефть  и  газ,  остаются  ее 
единственным козырем в торговле. Возведение Камбараты 1 и 2 позволит решить вопросы энергобаланса в Киргизии, 
экспорта киргизской электроэнергии не только в Узбекистан и Казахстан, но и в Афганистан, Пакистан и Индию.

В похожей ситуации сейчас находится и сосед Киргизии - Таджикистан. Не случайно он стал более активно решать 
вопросы по достройке Рогунской ГЭС, договорившись еще в 2004 году с "Русалом" о возобновлении строительства. "Русал" 
намеревался инвестировать в этот проект и строительство новых алюминиевых мощностей в Таджикистане $2,2 млрд, но 
переговоры затянулись, и Таджикистан начал искать другие варианты - в частности, провел переговоры с вице-президентом 
Всемирного банка. Ведь ясно, что тот, кто придет в энергетические секторы Киргизии и Таджикистана, получит немалые 
дивиденды, причем не только экономические, но и политические.

По мнению экспертов, с введением в эксплуатацию Камбаратинской ГЭС в Киргизии будет решена и проблема 
водно-энергетического  регулирования  во  всем  регионе.  В  частности,  появится  возможность  изменить  ирригационно-
энергетический режим Токтогульского водохранилища и использовать его в оросительный период по любому режиму, а 
также увеличить экологическую безопасность в Сырдарьинском и Аральском регионе.

К слову, в конце июня киргизстанские энергетики уже заявили, что не гарантируют подачу воды в сопредельные 
государства в запрашиваемых объемах в 2008 году. Свои слова они обосновали затягиванием переговоров по выработке 
многолетней  координирующей  политики  эффективного  использования  водно-энергетических  ресурсов  Нарын-
Сырдарьинского бассейна.  Эксплуатация ГЭС влияет на режим использования водных ресурсов,  от которых зависимы 
Узбекистан и Казахстан, чьи области находятся вниз по течению рек. Поэтому появляется еще один рычаг давления на эти 
страны.

Сама Киргизия желала бы расширить российское присутствие в своем энергетическом секторе. Бакиев во время 
визита в Москву в прошлом году отметил: "Киргизия обладает большим экономическим потенциалом и у нас есть много 
перспективных проектов, которые мы готовы реализовать при участии Российской Федерации".  Но и здесь наметилось 
многовекторное сотрудничество в строительстве ГЭС, а потому конкуренция будет жесткой. Так, выступая в парламенте при 
принятии закона, Бакиев заявил, что "если придет один инвестор, мы будем зависимы". "Но речь не идет о том, что придет 
один инвестор из России и Казахстана, - продолжил он. - Речь идет об инвесторах российских, казахстанских, европейских, 
американских, китайских, арабских и других. И к тому времени, когда ГЭС будут построены, Бакиев президентом уже не 
будет".

Россия давно проявляет пристальный интерес к этой сфере деятельности. Глава РАО "ЕЭС России" Анатолий 
Чубайс  отметил,  что  Федеральная  гидрогенерирующая  компания  ("ГидроОГК")  планирует  развернуть  масштабное 
строительство гидростанций в ряде стран, в том числе и в Киргизии, и в Таджикистане. В Киргизии вовсю уже циркулируют 
слухи о том, что помимо официального интереса со стороны РАО ЕЭС в лице Анатолия Чубайса к энергетическому сектору 
Киргизии приглядываются Сергей Машкевич, Виктор Вексельберг и даже Борис Березовский.

То, что Россия и Казахстан стоят первыми в очереди на строительство ГЭС в Киргизии, свидетельствует решение, 
принятое весной 2007 года на межправительственном уровне трех стран. Согласно этому решению ЗАО "ИНТЕР РАО ЕЭС", 
ОАО "Электрические станции" и АО "КазКуат" (Республика Казахстан) были уполномочены вести работу по организации 
разработки обоснования инвестиций (пред-ТЭО) проекта строительства Камбаратинских ГЭС-1 и ГЭС-2.

Такой ход событий не устраивает западные страны. Не случайно в принятой стратегии Европейского Союза для 
стран Центральной Азии энергетическому сектору уделяется пристальное внимание. А лидер НПО-центра "Интербилим" 
Асия Сасыкбаева  и  вовсе  отметила,  что удручена  итогами голосования по Камбаратинским ГЭС,  потому что  Киргизия 
рискует лишиться независимости. "Наша и без того нищенская страна после этого еще больше обнищает, а самое страшное 
- это потеря независимости, - пояснила она. - Если раньше у нас был козырь - энергосистемы - то теперь его больше нет.  
Боюсь, что это голосование полностью добьет нашу страну, и мы скатимся к потере государственности". О жесткой борьбе 
за раздел пирога говорит и тот факт, что парламентская фракция "Ак-Шумкар" утверждает, что в день голосования по этому 
законопроекту в зале заседаний не было кворума в 50 человек. Чтобы набрать необходимое число голосов, некоторые 
депутаты  проголосовали  за  своих  отсутствующих  коллег.  Ряд  депутатов  намерен  обжаловать  притяный  закон  в 
Конституционном суде.

Так или иначе, многолетние страсти по Камбар-Ате закончились. Киргизия дала добро на участие иностранных 
инвесторов в строительстве, сулящем большие выгоды. "Строительство Камбаратинских ГЭС будет проходить с участием 
высококвалифицированных специалистов из-за рубежа. Не надо бояться, что там будут твориться темные дела. Вы знаете 
международных аудиторов -  это не то,  что наши.  Их невозможно купить,  по крайней мере,  по тем ценам,  по которым 
продаются наши", - успокоил президент Киргизии сомневающихся народных избранников.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ТАДЖИКИСТАН
Новый «большой брат»

14.06.2007. Forum.msk.ru
Фуад Асимов

Таджикистан отказывается оплачивать своей промышленностью долги финансовой пирамиды 
под названием Республика Казахстан 
В  прошлом  году  некоторые  околоправительственные  круги  и  эксперты  в  Казахстане  распевали  оды  в  честь 

будущего казахско-таджикского союза. Это было вызвано официальным визитом президента Таджикистана Э.Рахмона в 
Казахстан в мае 2006 г. По итогам визита был подписан пакет важных документов, направленных на развитие тесного 
таджикско-казахского торгово-экономического сотрудничества.  На протяжении целого года таджикские предприниматели 
надеялись на активизацию торгово-экономических и инвестиционных проектов со стороны Казахстана. Ведь Н.Назарбаев во 
время визита заявил, что «Казахстан готов участвовать в инвестировании мер по регулированию использования водных 
ресурсов Таджикистана, практической реализации крупных гидроэнергетических проектов, создания горнометаллургических 
предприятий, строительства нового алюминиевого завода в РТ». 

Проблемы  казахско-таджикских  отношений  имеют  еще  и  другое  измерение.  Таджикская  сторона,  при  всем 
желании  сотрудничать  с  Казахстаном,  не  готова  уступить  ему  остатки  своей  промышленности  и  на  корню  продать 
сельскохозяйственные угодья казахскому спекулятивному капиталу. Если Таджикистан отказался продать ТадАз «РусАлу», 
даже в обмен на строительство Рогунской ГЭС, то чего можно ожидать от него в ответ на нелепое предложение казахского 
руководства о готовности построить новые цеха в Турсунзаде в обмен на «флагман» промышленности РТ, дающий 75% от 
всего таджикского экспорта? 

Казахстан получил широкую известность в мире как государство «пиара». Здесь все строится только на принципе 
«пустить  пыль  глаза»  как  местному  населению,  так  и  международному  сообществу.  Из  заявленного  Н.Назарбаевым 
перечня «грандиозных проектов» таджикско-казахского сотрудничества  на  сегодняшний день  мы имеем в  итоге только 
незначительное присутствие казахских инвесторов в Таджикистане, и то в сфере спекулятивного капитала. Однако сейчас 
предпринимаются попытки экспансии  казахских  банков в  Таджикистане,  в  частности  путем скупки таджикских банков  и 
предоставления  кредитов  предприятиям  и  гражданам  РТ  под  залог  ликвидной  собственности:  квартир,  прибыльных 
экспортных предприятий и земель. 

Примерно по такому же сценарию начинался наплыв казахского капитала в Киргизию. Сегодня мы знаем, чем это 
закончилось.  Ничего  хорошего  для  обычных  граждан  засилье  казахских  банков  в  КР  не  принесло.  Видимо,  такие  же 
результаты ожидают и жителей Таджикистана. По данным Нацбанка, в Таджикистане представлены крупнейшие банки РК – 
Казкоммерцбанк, БанкТуранАлем, а также АТФ-банк, уже выкупивший контрольный пакет акций таджикского Сохибкорбанка. 
Казахстан  надеется,  что  финансово-«скупочная»  деятельность  этих  банков  в  Таджикистане  позволит  Астане  получить 
рычаги политического влияния на Душанбе. 

Большинство специалистов, в том числе эксперты Центра стратегических исследований Таджикистана, считают, 
что в современных экономических условиях коммерческие банки РТ и местный рынок не выдержат конкуренции и подпадут 
под  влияние  Казахстана.  Проще говоря,  казахские  инвесторы,  путем «выкручивания  рук»,  захватят  под  свой  контроль 
финансовый сектор Таджикистана и скупят дешевую недвижимость. 

Другим  бесспорным  основанием  Астаны  для  экономической  экспансии  в  Таджикистане  является  наличие  у 
Казахстана  громадного  внешнего  долга  в  размере  77  млрд.  долларов  (!),  который  превысил  безопасный  уровень 
заимствования (80%) и составил 95.1%. Казахские банкиры только за прошлый год набрали 33 млрд. долларов долгов, 
которые, по сути, выданы под залог практически всей казахской промышленности, движимой и недвижимой собственности 
граждан РК, участвующих в ипотечном кредитовании. 

Надо понимать, что в условиях мирового рынка, где банки выдают кредиты как минимум под 9-14% годовых, +1-
3% по  ставке  Libor,  казахские  банки  должны в  год  зарабатывать  6-7  миллиардов  долларов,  чтобы хотя  бы  погасить 
собственные долги. 

Недавно замминистра  финансов РК А.Сайденов  сделал удивительное  признание.  Оказывается,  что только за 
текущий год на погашение внешних обязательств коммерческие банки Казахстана должны направить не менее 14 млрд. 
долларов! По словам чиновника, казахские банки погасят долги рефинансированием. То есть, если объяснять по-простому, 
наберут новых долгов, чтобы покрыть старые. Своеобразная пирамида получается, наподобие «МММ». Только пирамида – 
это весь Казахстан, который отвечает и будет отвечать по долгам потерянным суверенитетом и передачей иностранцам 
остатков казахской месторождений, промышленности и сельскохозяйственных земель. 

Астана решила вновь пойти по испытанной схеме финансовых пирамид, то есть включить в нее своих соседей. 
Начали с Киргизии, теперь пытаются подключить Таджикистан. Соседи РК становятся жертвами безрассудства и алчности 
казахстанских  горе-капиталистов,  которые в  погоне  за  лишним десятком миллионов  долларов  прибыли загоняют  свою 
страну в капкан с миллиардами долларов новых долгов. Да еще пытаются подписать под это дело соседей. 

Для  возврата  западных  кредитов  Астана  намеревается  провести  комбинацию  «покупай  подешевле,  продавай 
подороже». В частности, скупив относительно за бесценок недвижимость в Таджикистане, а также ключевые финансовые и 
промышленные сектора, Астана через определенное время перепродаст их по сильно завышенной стоимости, не внеся 
ощутимого вклада и помощи в «больную» экономику РТ. Астана только зарабатывает на чужом горе. 

Негативные  последствия  такой  казахской  финансовой  «деятельности»  Таджикистан  ощутит  уже  скоро.  Еще 
больше снизится уровень жизни в республике,  произойдет обвал банковской системы и др.  27 марта с.г.  в Душанбе с 
визитом находилась делегация АО Казахстанский холдинг по управлению государственными активами «Самрук» во главе с 
председателем правления С.Мынбаевым, с целью обсуждения перспектив сотрудничества с Таджикистаном. Ясен черт: 
речь шла о том, что прибыльного Таджикистан готов продать казахскому «инвестору». 
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Надо думать, элита РТ понимает опасности, кроящиеся за предложениями своих степных соседей. Ничем иным 
нельзя объяснить  участившиеся в  последние недели критические  оценки таджикских  политологов  по  поводу казахской 
внутренней  и  внешней  политики.  Так,  последние  «демократические»  изменения  в  Казахстане  прокомментировали 
некоторые таджикские эксперты, в том числе руководитель аналитического Центра «Диалог» и член политсовета Партии 
исламского возрождения Таджикистана Х.Сайфуллозода. Он считает, что «внешне некоторые страны Центральной Азии 
вроде  бы идут  по  пути  демократизации общества.  Но  оказалось,  что  все  это  имело  иные цели.  Несмотря на  то,  что 
президент  Назарбаев  имеет  уже  приличный возраст,  все  же  он  решил путем перераспределения  полномочий  создать 
условия  для  своего  вечного  президентства  в  этой  стране».  Такого  же  мнения  придерживается  и  эксперт  таджикского 
республиканского Фонда «ИНДЕМ» Саймуддин Дустов, отметивший, что «последние изменения, внесенные в Конституцию 
депутатами казахского парламента - это попрание норм демократии». 

Другая назарбаевская идея о создании союза центральноазиатских государств,  по своей сути,  также является 
продолжением  бесконечного  трагикомического  сериала  под  названием  «Лидерское  развитие  Казахстана».  По  мнению 
таджикского  политолога  Рашида Абдулло,  «в  условиях  Центральной  Азии  скорейшая интеграция приведет  к  тому,  что 
наднациональные органы будут отражать, прежде всего, интересы государств, обладающих более сильной экономикой. 
Р.Абдулло  далее  пишет:  «При этом подразумевалось,  что делать уступки  придется явно не Казахстану,  являющемуся 
экономическим тяжеловесом. Естественно, что таджикские участники не могли не задаться вопросом – а не являются ли 
подобные слова  отражением подспудно  формирующихся  в  Казахстане  грез  наяву  о  некоем статусе  нового  «большого 
брата» для народов Центральной Азии? Такой поворот в разговоре позволяет говорить об определенном противоречии в 
том, как может пониматься в Казахстане задача стать лидером Центральной Азии». 

На официальном уровне Душанбе также отмел возможность своего превращения в «младшего брата» Казахстана, 
проигнорировав идею «Союза Центрально-азиатских государств» НАНа, несмотря на настойчивую суету казахского посла в 
таджикской столице и телефонные звонки из Астаны. В этой связи, можно сделать вывод: и во внутренней, и во внешней 
политике, в сфере финансов, развития транспортной инфраструктуры и других областях развития в Казахстане, где всем 
заправляет  западный капитал,  «куда  не  кинь,  везде  клин».  Как  говорится,  «что  пнем о сову,  что  совой  о  пень».  Наш 
казахский пациент не разумен и, скорее, проект этот нежизнеспособен. Это дело неисправимое. Остается открытым только 
вопрос, что станется с Казахстаном, вернее, что останется на его месте после того, как рухнет его финансовая пирамида!?

ТУРКМЕНИСТАН
У “Газпрома” отберут газ

04.07.2007. Ведомости
Василий Кашин

Туркмения и Китай пытаются преодолеть сложности в совместном газовом проекте. В середине 
июля президент Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов будет обсуждать его с китайским 
руководством в Пекине. Но согласовать цену на газ сторонам в обозримом будущем не удастся, 
считают эксперты.
По данным выходящего в Москве туркменского интернет-издания “Нейтральный Туркменистан”, о намеченном на 

16-18 июля  визите  Бердымухаммедова  в  КНР  объявил  вице-премьер  Туркмении,  министр  иностранных  дел  Рашид 
Мередов.  Как  заявил  сам  Бердымухаммедов,  его  визит  призван  “придать  ускорение  конкретным  проектам,  в  первую 
очередь по доставке туркменского газа в Китай”.

Договор о газопроводе из Туркмении в Китай подписан покойным Сапармуратом Ниязовым в Пекине в апреле 
2006 г. По соглашению в 2009 г. должен был начать работу газопровод, по которому КНР получала бы 30 млрд куб. м газа в 
год в течение 30 лет. Но формулы для определения цены газа в соглашении не было.

Соглашением  предусматривалась  также  совместная  разработка  газовых  месторождений  на  правом  берегу 
Амударьи.

Бердымухаммедов неоднократно заявлял о намерении довести проект до конца.
Но пока стороны не согласовали существенные вопросы, и прежде всего цену газа, считает Аждар Куртов из 

Российского  института  стратегических  исследований.  По  словам  Куртова,  при  переговорах  с  Туркменией,  как  и  при 
обсуждении будущих поставок газа с Россией, китайцы настаивают на низкой цене — вероятно, не превышающей $100 за 
1000 куб. м.

Реальные  запасы  месторождений  на  правом  берегу  Амударьи  неясны.  В  китайско-туркменском  соглашении 
содержится  пункт  о  том,  что,  если  газа  из  них  не  хватит  для  заполнения  газопровода,  Туркмения  должна  добрать 
необходимый объем из  других источников.  Фактически это будет означать сокращение продаж газа “Газпрому” — хотя 
Россия уже платит $100 за 1000 куб. м туркменского газа, а в дальнейшем цена может повыситься, говорит Куртов.

Чаще всего при обсуждении цены туркменского газа фигурирует $100 за 1000 куб. м, но китайцы настаивают на 
установлении фиксированной долгосрочной цены, соглашается Андрей Грозин из Института стран СНГ. Китайские эксперты 
при встречах заявляют, что намерения Ашхабада им непонятны, добавляет он. По его мнению, Бердымухаммедов будет 
использовать наличие двух конкурирующих проектов — российского и китайского для получения уступок от обеих сторон, а 
потому  заинтересован  в  сохранении  неопределенности  на  возможно  длительное  время.  Визит  будет  сопровождаться 
заявлениями об интересе Туркмении к проекту, но едва ли приведет к решению вопроса цены.

Бердымухаммедов будет дружить с Америкой "без политики"
30.06.2007. IWPR

NBCA (News Briefing Central Asia)
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Выступление президента Гурбангулы Бердымухаммедова против политизации туркмено-американских отношений 
трактуется  обозревателями  как  нежелание  идти  на  демократические  реформы,  поэтому  двустороннее  сотрудничество 
будет развиваться сугубо в экономическом и гуманитарном направлениях.

25 июня на встрече с заместителем помощника Госсекретаря США по делам Южной и Центральной Азии Эваном 
Файгенбаумом  Бердымухаммедов  высказался  против  политизации  туркмено-американских  отношений  и  заявил  о 
необходимости расширения деловых, образовательных и культурных связей.

В этом году наблюдается значительная активизация двустороннего диалога на дипломатическом уровне.
В начале июня Туркменистан посетил главнокомандующий Центрального командования США адмирал Уильям 

Фаллон, в апреле - помощник госсекретаря США Ричард Баучер.
Ранее туркменский президент провел переговоры с главным заместителем помощника госсекретаря по вопросам 

стран  Южной  и  Центральной  Азии  Стивеном  Манном  и  официальным  представителем  Госдепартамента  Шоном 
Маккормаком.

До настоящего времени туркмено-американское сотрудничество развивалось в экономической сфере, с участием 
компании  "Паркер  Дриллинг",  которая  осваивает  нефтяные  месторождения  на  западе  Туркменистана,  и  по  линии 
образовательных программ,  благодаря которым туркменские  военные и полицейские  обучались в  учебных заведениях 
США, а небольшие группы школьников ежегодно проходили языковую стажировку в американских колледжах.

Аналитики  NBCА  говорят,  что  заявление  Бердымухаммедова  продемонстрировало  наличие  опасений  в 
туркменском руководстве по поводу возможных жестких требований США по проведению демократических реформ.

Вячеслав  Мамедов,  лидер  Гражданского  демократического  союза  Туркменистана  отмечает,  что  стремление 
Бердымухаммедова избежать политизации отношений означает, что "политических реформ в ближайшее время не будет".

"То,  что  Бердымухаммедов  называет  "политикой",  является  требованиями  международного  сообщества  по 
демократизации Туркменистана и  прекращению практики  политических преследований  в  отношении инакомыслящих",  - 
говорит Мамедов.

Эксперт  также  добавляет,  что  США,  скорее  всего,  пойдут  навстречу  пожеланиям  туркменского  лидера  не 
сотрудничать в политическом русле, и будут активно участвовать в образовательных и культурных проектах, поскольку 
заинтересованы в альтернативных рычагах влияния на центрально-азиатский регион и в ослаблении его зависимости от 
России.

Политолог Марс Сариев, уверен, что Бердымухаммедов продолжит политику "ограниченного сотрудничества" в 
нейтральных сферах, поэтому говорить о качественном наращивании туркмено-американского партнерства пока рано.

С ним согласен и ашхабадский наблюдатель NBCA, который указывает, что нежелание политического сближения 
Бердымухаммедова  с  США  больше  обусловлено  страхом,  что  граждане  Туркменистана,  много  лет  находившиеся  в 
изоляции, могут перенять "дух свободы", существующей на Западе.

"Нас постоянно со всех экранов и газет убеждают, что "их" демократия - явление для нас чуждое", - отмечает 
наблюдатель.

Туркменистане ожидается новый государственный переворот
10.07.2007. Туркменская искра

Александр Могилевский
Люди из окружения Гурбангулы Бердымухаммедова, возможно из числа его недоброжелателей, говорят, будто 

после  захвата  власти  в  Туркмении,  он  ведет  себя  как  человек,  считающий,  что  он  ухватил  бога  за  бороду.  Если  в 
действительности Бердымухаммедову кажется, что он схватил бога за бороду, то он, возможно, ошибается.

Народ
Появившиеся  было  у  народных  масс  некоторые  настороженные  надежды  на  лучшую  жизнь,  в  связи  с 

предвыборными обещаниями Г. Бердымухаммедова, к настоящему времени практически сошли на нет. Люди не видят с его 
стороны искреннего стремления к глубинным реформам и действительно позитивным изменениям.

В основном обычные люди воспринимают приход к власти Бердымухаммедова как насильственный и незаконный. 
Хотя "насильственность и незаконность" особого возмущения не вызывают, что объясняется, с одной стороны, большой 
неприязнью, испытываемой населением к С.А.Ниязову и его режиму, с другой – высоким уровнем социальной усталости и 
апатии.

Население в основном начинает воспринимать режим Бердымухаммедова как продолжение режима С.А. Ниязова, 
с  небольшими декоративными  отдушинами,  не  меняющими  сути  строя.  По  существу,  произошедшая смена  правителя 
Туркменистана народом воспринимается в соответствии известной поговоркой: "Хрен редьки не слаще".

Потому возможное силовое отстранение Г. Бердымухаммедова от руководства страной, народ встретит спокойно, 
а при наличии новых "высоко ожидаемых предвыборных обещаний", даже и радостно.

Чиновники
Чиновничья и политическая элита Туркменистана воспринимает Г. Бердымухаммедова настороженно и, скорее 

негативно, нежели позитивно. Его "право на престол" практически у всех вызывает несогласие.
Большей частью элиты он воспринимается как "выскочка",  силовым образом, незаконно взявший единоличную 

власть, не имея на то никаких прав. Практически каждый высокопоставленный чиновник Туркменистана полагает, что он не 
менее, а скорее более достойная кандидатура на посты руководителя страны, нежели Бердымухаммедов.

Сама внезапная кончина С.А.Ниязова,  вызвавшая разговоры о его умерщвлении,  государственный переворот, 
осуществленный 21 декабря 2006 г., дворцовый переворот, реализованный 14 мая т.г., отчетливо показали, что власть в 
Туркменистане можно перехватить легко и безболезненно в течение нескольких минут, т.к. она, по сути, зиждется на почве 
"личного страха" перед первым лицом.

Теперь все хорошо понимают,  что как  население страны,  так  и международное сообщество,  "победителей не 
судят"  и  будет моментально  признана  власть  любого,  кто,  отстранив Г.  Бердымухаммедова,  провозгласит себя новым 
властителем Туркменистана. Иностранные гости всех мастей, расталкивая друг друга локтями,  "ломанутся"  на прием к 
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новому хозяину страны. А политические рыбы-прилипалы типа Онджука Мусаева и Мурада Каррыева будут славословить 
нового "гениального вождя и спасителя нации".

Руководитель службы охраны президента Туркменистана Акмурад Реджепов легко предал своего начальника - ИО 
президента Туркменистана Овезгельды Атаева, арестовал его и пытался контролировать власть в стране. Это не вызвало 
никаких протестов в Туркменистане и за рубежом.

Затем,  подчиненные и  бывшие соратники также легко  предали и самого Акмурада Реджепова,  которого  тоже 
силовым образом отстранили от власти и, по слухам, поместили в ту же камеру СИЗО МНБ, в которой сидел Овезгельды 
Атаев. Такая смена власти также не вызвала никаких возражений.

Также легко,  те  же люди,  или пришедшие на их место,  согласятся отстранить и Бердымухаммедова. Если их 
уговорят обещаниями раздела власти и денег, или просто хорошо заплатят.

Если за Ниязовым признавались некоторые моральные и юридические права на престол, то у Бердымухаммедова 
таких прав нет. Многие в Туркмении спрашивают себя: "А почему это все Бердымухаммедову, за какие такие заслуги или 
дарования?" На кону большой приз – большая власть и большие деньги. Понимая это, логично предположить, что идеи 
смещения Бердымухаммедова в Туркменистане, что называется "носятся в воздухе".

Иностранцы
Естественно, соответствующие аналитические центры заинтересованных стран внимательно изучают и мониторят 

политическую обстановку  в  Туркменистане.  Они хорошо осведомлены,  насколько непрочна,  и  даже иллюзорна,  сейчас 
власть Бердымухаммедова. В такой ситуации являются высоко рискованными серьезные инвестиции в Туркменистан, - 
любой новый,  внезапно  появившийся лидер,  может оказаться "Уго Чавесом" или,  того хуже,  ставленником "противного 
лагеря". Тогда, как говорится: "Лопнула мошна, пропали денежки".

Понятно,  что в  сложившейся ныне ситуации никакое внешнее воздействие не будет таким эффективным,  как 
"внутреннее", - то есть новый государственный переворот. В настоящий момент он настолько легко осуществим и плоды его 
столь заманчивы, что в этой игре могут принять участие не только геополитические тяжеловесы.

Недавний успешный американский опыт подкупа высших силовиков и отстранения от власти Саддама Хусейна в 
Ираке, показывает, что диктаторские конструкции, зиждящиеся на власти одного или немногих людей, рушатся очень легко.

Сейчас  ресурсов  любой  заинтересованной  стороны может  хватить  на  приведение  к  власти  в  Туркменистане 
"своего  человека".  Как  показывает  туркменский  опыт  последних  месяцев  –  здесь  все,  главным  образом,  зависит  от 
инициативы, т.к.  чиновно-политическая элита инертна, а народ продолжает жить в ожидании появления прогрессивного 
лидера, который, наконец, выведет страну из мрака башизма.

С. Ниязов держал страну в подвешенном состоянии – он называл это "политика нейтралитета", это же пока делает 
и Г. Бердымухаммедов. Однако, если во времена Ниязове у внешних игроков был ресурс ожидания, то теперь, похоже, он 
закончился.

Несложно  предположить,  что  в  "разворачивании  Туркменистана  в  свою  сторону"  могут  быть  заинтересованы 
структуры США, России, Евросоюза, Китая, Ирана, Турции и даже еще более мелких игроков.

Приз  достанется  первому,  фигурально  выражаясь:  "Кто  смел,  тот  и  съел".  Если  после  государственного 
переворота,  новый правитель моментально,  радикально и однозначно сблизится с  одной из  заинтересованных сторон, 
заручившись  ее  силовой  и  политической  поддержкой,  –  это  будет  обозначать  стабилизацию политической  ситуации  в 
Туркменистане и гарантии для нового руководителя страны. И это может уже определить реальное будущее Туркменистана 
на долгие годы вперед.

Бердымухаммедов
Стабильная  политическая  ситуация  в  стране  может  быть  создана  только  при  формировании  устойчивой 

политической  системы –  существования  больших  и  влиятельных  групп  людей  (в  том  числе  в  форме  партий  и  ФПГ),  
политических единомышленников, заинтересованных в сохранении режима, реального распределения властей. Однако это 
означает,  что  надо  будет  делиться  частью  властных  полномочий  и  отказываться  от  бесконтрольного  воровства 
государственных средств.

Ниязов  не  обладал  потенциалом  реального  политического  лидера,  способного  сплотить  вокруг  себя 
единомышленников и действовать в интересах страны. В сущности это был самовлюбленный и ущербный политический 
пройдоха, навеки опозоривший не только себя и свою семью, но и всю страну. Его режим был основан исключительно на 
репрессиях и коррупции – только так он мог удержать власть и править в ущерб интересам народа Туркменистана.

Г.М. Бердымухаммедов сейчас оказался в той же ситуации, что и С.А.Ниязов.
Переворот
Таким образом, режим Г. Бердымухаммедова пока висит в воздухе - не имеет социальной базы среди населения, 

не воспринимается легитимным, не пользуется поддержкой местной элиты и не признается ею, пока в полной мере не 
устраивает ни одного из крупных геополитических игроков.

В последнее время появились признаки активизации "политических настроений" в Туркменистане.  Чиновничья 
элита и связанные с ней влиятельные лица "в отставке", вышли из состояния политической спячки под воздействием двух 
последних переворотов в Туркменистане. Они ведут консультации, как внутри страны, так и за ее пределами, по поводу 
формирования политических союзов для нового "более справедливого" передела власти.

Есть также основания полагать, что спецслужбы иностранных государств активизировали свою деятельность по 
установлению  и  укреплению  контактов  с  влиятельными  группами  в  Туркменистане,  вербовке  высокопоставленных 
чиновников.

После кончины С.А. Ниязова западные страны договорились забыть о нарушении прав человека в Туркменистане, 
их сейчас не беспокоят узники совести, политические заключенные и заложники бердымухаммедовского режима. Они не 
хотят лишний раз тревожить баши-2, но возможно это всего лишь сознательный прием, обеспечивающий им эффективную 
подготовку для перехвата власти.

В этой ситуации "тихое" поведение ряда оппозиционных групп, дислоцированных за границей, можно понять как их 
попытку перенести акцент своей деятельности с  "публичной заграничной",  на скрытую деятельность,  направленную на 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

269



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

активизацию  своих  консультаций  со  своими  сторонниками  внутри  Туркменистана  и  заинтересованными  игроками  за 
границей.

Исходя  из  динамики  описанных  процессов,  особенностей  внутриполитической  конъюнктуры  в  Туркменистане, 
можно прогнозировать дату возможного нового переворота и отстранения от власти Г. Бердымухаммедова – это ноябрь-
декабрь текущего года.
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НАМ ПИШУТ
Переписка с турецким посланником в РФ. Благодарность.
Уважаемый Константин Фёдорович!

С  огромным  интересом  следила  за  Вашей  перепиской  с  г-жой  Улькер,  советником-посланником  Посольства 
Турецкой  республики  в  Российской  Федерации  на  страницах  Российского  агентства  международной  информации  РИА 
Новости. 

Хочу поблагодарить  Вас за Вашу поддержку  Исторической Справедливости в  этом вопросе.  Я не армянка,  я 
русская, рядовая гражданка Российской Федерации - одна из миллионов. Но события, подобные Геноциду армян, должны 
волновать и будоражить совесть каждого человека - во избежание повторения подобных чудовищных преступлений, ради 
сохранения самой жизни и права называться Человеком. 

Спасибо Вам за то, что статьёй "Билль о Геноциде не даст уснуть памяти" и последующим ответом г-же Улькер 
обратили внимание общества на это Проблему - Проблему не только армян, но всего Человечества. 

Огромное Вам спасибо.
Пишу письмо от себя лично, но, являясь участником интернет-сообщества армян http://www.haylife.ru/ , знаю, что 

многие  мои  друзья  из  этого  сообщества  -  и  единомышленники,  и  оппоненты,  -  готовы  присоединиться  к  моей 
благодарности. И, конечно, мы все будем очень рады, если публикуемая Вами информация по вопросам Геноцида армян и 
ответственности за него, продолжит появляться в средствах массовой информации. 

С огромным уважением, Мешкова Наталья.
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